Cubierta Portugal

Cómo utilizar este ebook

Leyenda de los mapas

La herramienta ideal para un viaje perfecto

Sumario

Sumario

PUESTA A PUNTO

Bienvenidos a Portugal

Las 25 mejores experiencias

Lo esencial

La primera vez

En busca de...

Mes a mes

Comer y beber

Al aire libre

De un vistazo

EXPLORAR Portugal

Lisboa y alrededores

Lisboa

Alrededores de Lisboa

Península de Setúbal

El Algarve

El Alentejo

Alto Alentejo

Baixo Alentejo

Costa del Alentejo

Estremadura y el Ribatejo

Estremadura

El Ribatejo

Las Beiras

Beira Litoral

Beira Baixa

Parque Natural da Serra da Estrela

Beira Alta

Oporto, el Douro y Trás-os-Montes

El Minho

COMPRENDER Portugal

Portugal hoy

Historia

Religión

Arte y arquitectura

‘Saudade’: la nostalgia portuguesa

GUÍA PRÁCTICA

Datos prácticos A-Z

Transporte

Idioma

OTROS

Recorrido por Alfama

Paseo por Oporto

Quick Links

Mapa

PUESTA A PUNTO

Bienvenidos a Portugal

Castillos, aldeas adoquinadas, ciudades cautivadoras y playas doradas: vivir la experiencia lusa puede significar muchas cosas. Historia, buena comida y paisajes idílicos son solo el comienzo.

Fantasmas del pasado

Celtas, romanos, visigodos, moros y cristianos: todos dejaron aquí su impronta. Pueden contemplarse grabados en piedra de 20 000 años en Vila Nova de Foz Côa, observar el atardecer sobre los misteriosos megalitos a las afueras de Évora o perderse por los ornamentados pasadizos de Tomar, Belém, Alcobaça o Batalha. Organícese una ruta para visitar los palacios ubicados en los bosques, los castillos sobre escarpados acantilados y los centros urbanos medievales tan bien conservados.

La mesa portuguesa

Pan recién hecho, olivas, queso, vino tinto o vinho verde (vino espumoso), cataplana (cazuela de marisco), viandas ahumadas… Los portugueses han perfeccionado el arte de la cocina sencilla y sabrosa. Al sentarse a la mesa se disfruta de la generosidad del litoral luso y sus fértiles campos; pero no es obligatorio tomar asiento, porque el viajero puede saborear de pie un calentito pastel de nata (tarta de crema) en una pastelería de 1837 en Belém, o pasear por las pintorescas viñas degustando los aterciopelados oportos del valle del Duero. Se puede ir de compras a los mercados, llenos de productos locales, o reservar mesa en uno de los mejores restaurantes del país.

Paisajes de cine

Al salir de las ciudades, la belleza portuguesa despliega toda su potencia. Se puede ir de excursión por los picos graníticos del Parque Nacional da Peneda-Gerês o adentrarse en el paisaje y los pueblos históricos de las Beiras, tan poco exploradas. Los más de 800 km de costa ofrecen multitud de lugares para gozar de su esplendor, otear desde espectaculares acantilados del fin del mundo, surfear olas de lujo en playas llenas de dunas o tomar el sol en apacibles islas rodeadas por el azul del mar. Y no hay que perderse la observación de delfines en el estuario del Sado o recorre en barco o piragua los meandros del Guadiana.

Ritmos de Portugal

Portugal tiene un apretado calendario de festivales, como la Festa de Santo António de Lisboa o la Festa de São João de Oporto, para beber, bailar y festejar toda la noche. En el interior se celebran ferias donde desmadrarse, y por la costa se organizan festivales de rock y músicas del mundo. Cualquier época del año es buena para escuchar los tristes fados en la Alfama, unirse a la marcha del Bairro Alto o salir de bares por Oporto, Coímbra y Lagos.

Praia da Dona Ana (Clicar), Lagos.

HANS-PETER MERTEN / GETTY IMAGES ©

Por qué me encanta Portugal

Por Regis St Louis, autor coordinador

Me enamoran su paisaje, las tradiciones de la vida de pueblo y su excelente y asequible marisco, sobre todo los percebes o la captura fresca del día, cocinada con maestría. Adoro las espectaculares vistas a lo largo de la costa (de las playas ocultas del Parque Natural da Arrábida a los acantilados del suroeste azotados por el viento), ir de excursión a la Serra da Estrela (siempre me encuentro con un par de pastores) y pasear por los preciosos pueblos del Minho (en especial si es día de mercado). Portugal está lleno de sorpresas y nunca me cansaría de recorrer este pequeño país eternamente fascinante.

Para saber más sobre los autores, véase Clicar.

Las 25 mejores experiencias

La vida nocturna en Lisboa

1 Es frenética: bares de copas de toda la vida, clubes de jazz y locales elegantes tipo lounge. ¿Por dónde empezar? Quizá con unas copas en una terraza con vistas a la ciudad, viendo la puesta de sol, para luego ir de tapas al Bairro Alto, a sus calles llenas de gente y de bares. Después ir a Cais do Sodré, antiguo barrio chino convertido en el patio de recreo de los más modernos, o a Bica y a sus animados bares. La noche puede terminar en el ribereño Lux, uno de los mejores clubes nocturnos de la ciudad. (Clicar)

Bairro Alto (Clicar)

PAUL BERNHARDT / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Alfama

2 Este barrio lisboeta, con sus laberínticos callejones, patios ocultos y callejas llenas de sombras, es un lugar mágico donde sumergirse en la esencia de la ciudad. Acoge diminutas tiendas de comestibles, edificios de fantásticos azulejos y acogedoras tabernas donde tener una tranquila tertulia, todo ello aderezado con el olor de las sardinas a la brasa y las tristes notas de un fado que arrastra la brisa. Para quedarse prendado basta con torcer una esquina y vislumbrar los inclinados tejados a dos aguas que conducen al brillante Tajo. (Clicar)

JOSE ELIAS, LUSOIMAGES / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Sintra

3 A menos de una hora en tren de la capital, el viajero se sentirá como en otro mundo: está en Sintra. Como sacado de un cuento de hadas, este pueblecito está salpicado de tabernas con muros de piedra y un palacio encalado que domina la ciudad. El telón de fondo lo conforman sus colinas arboladas, con imponentes castillos, jardines místicos, peculiares mansiones y monasterios centenarios ocultos entre los bosques. La niebla nocturna le añade otra pátina de misterio y, cuando de noche refresca, lo mejor es pasar el rato junto a una chimenea en uno de sus muchos B&B. (Clicar)

Palácio Nacional de Sintra (Clicar).

ADINA TOVY / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Parque Natural da Ria Formosa

4 Aunque parezca estar en medio de una zona desértica, queda junto a la costa del Algarve. Su sistema de lagunas protegidas se extiende 60 km y abarca 18 000 Ha, en cuyo interior hay una vasta área de sapais (marismas), salinas, ensenadas e islas de dunas. Se accede desde varias localidades, así que se puede llegar en barco hasta una playa desierta o bien pasear por los senderos naturales entre las aves de los humedales. (Clicar)

Calamón común (Clicar).

HEINRICH VAN DEN BERG / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Évora histórica

5 Reina del Alentejo y una de las ciudades medievales mejor conservadas de Portugal, Évora es ideal para dedicar varios días a sumergirse en el pasado. Al abrigo de sus murallas del s. XIV, sus serpenteantes callejas llevan a sorprendentes obras arquitectónicas: ornamentadas catedrales medievales y claustros, ruinas romanas y una pintoresca plaza. Aparte de su valor histórico y estético, Évora es una animada ciudad universitaria y en sus muchos restaurantes se cocinan excelentes y copiosos platos de la cocina regional. (Clicar)

Sé (Clicar).

STEFAN CIOATA / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Fado

6 El melancólico fado, nacido en un barrio obrero de Lisboa, lleva siglos sonando. Es un arte que no muere y que se escucha tanto en restaurantes como en elegantes salas de música. Una voz potente acompañada de una guitarra portuguesa de 12 cuerdas basta para arrancar las lágrimas al público, que escucha canciones de corazones rotos, sueños por cumplir y juventudes pasadas. En el fado, las emociones puras expresan más que las palabras; incluso los extranjeros se emocionan ante los grandes fadistas. (Clicar)

Clube de Fado (Clicar).

GREG ELMS / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

El Douro a tragos

7 El exquisito Alto Douro es la región vinícola demarcada más antigua del planeta. Sus colinas de empinadas terrazas, entrelazadas por hoscas vides que llevan siglos produciendo vino, se elevan a ambas orillas del Duero. Tanto si se llega en coche por las panorámicas carreteras secundarias, como en tren o barco desde Oporto, hay que reservar un tiempo para salir de excursión, navegar e ir de cata. Innumerables vinicultores organizan visitas turísticas, degustaciones y estancias en sus bodegas. (Clicar)

OLIVER STREWE / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Los acantilados del cabo de São Vicente

8 Resulta emocionante llegar al extremo más suroccidental de Europa, un cabo de áridos acantilados al que los marineros mandaban su despedida al aventurarse hacia lo desconocido durante la edad de oro de los exploradores portugueses. Azotado por el viento, rezuma historia por todas partes: si se presta atención (y que sea mucha), se ve el fantasma de Vasco da Gama pasar en su nave. Hoy, una fortaleza y un faro coronan el cabo, y un nuevo museo detalla la historia de la navegación portuguesa. (Clicar)

KLAAS LINGBEEK-VAN KRANEN / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Megalitos de los alrededores de Évora

9 A uno se le pondrán los pelos de punta al contemplar los antiguos megalitos de los alrededores de Évora: espirituales, mágicos, históricos e increíbles. A menudo, se podrá disfrutar a solas de estos yacimientos, quizá la mejor forma de meditar sobre los misterios de estos lugares ancestrales. ¿Cómo transportaron semejantes rocas macizas? ¿Eran símbolos de fertilidad o las lindes de una propiedad? De todos modos, su atractivo radica en no saber con certeza qué son. (Clicar)

ANDERS BLOMQVIST / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Oporto

10 Costaría imaginar una ciudad más romántica. Surcada por calles peatonales, la adornan iglesias barrocas, excepcionales teatros y amplias plazas. Un puente acorta las distancias entre el barrio de la Ribeira, Patrimonio Mundial de la Unesco, y las centenarias bodegas de Vila Nova de Gaia, donde se degustan los mejores oportos. Pese al deterioro de las murallas, el renacer de la ciudad es evidente en la espectacular arquitectura moderna, los restaurantes cosmopolitas, la floreciente vida nocturna y la oferta artística. (Clicar)

BRENT WINEBRENNER / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Parque da Peneda-Gerês

11 En las vastas tierras accidentadas del parque más septentrional de Portugal se hallan espectaculares cimas, sinuosos arroyos y ondulantes colinas cubiertas de flores silvestres. Las ancestrales aldeas parecen ancladas en el pasado y en las zonas remotas aún merodean los lobos. Como siempre, la mejor forma de sentir el poder de la naturaleza es a pie y por los senderos existentes. Algunos ascienden picos, otros llevan a calzadas romanas y otros a castillos en ruinas o a cascadas. (Clicar)

Ruinas de Castro Laboreiro (Clicar).

DE AGOSTINI, F. LIVERANI / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Pousadas

12 Portugal tiene una buena oferta de alojamiento, pero las pousadas, regentadas por el Gobierno, son únicas. Suelen ser edificios históricos y espectaculares; entre las 40 pousadas disponibles hay castillos de 300 años de antigüedad, monasterios y mansiones sobre acantilados. ¿En qué otro lugar puede uno alojarse en aposentos de duques? Ábranse las cortinas para perder la mirada en los sinuosos viñedos, las montañas salpicadas de grandes rocas o la esplendente costa.

Pousada do Palácio de Estoi (Clicar).

TRAVEL INK / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Ilha de Tavira

13 Este lugar lo tiene todo para los que buscan sol y los amantes de la naturaleza (y naturalistas): ofrece kilómetros de arena dorada, zonas exclusivas para nudistas, un trenecito que enlaza varios puntos, animados restaurantes y un camping. Además, es parte del Parque Natural da Ria Formosa, una zona protegida. Excepto en temporada alta, la isla es como un fabuloso lugar remoto y vacío, algo que cambia por completo en julio y agosto, cuando la invade la gente. (Clicar)

JOE DANIEL PRICE / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Batalha, Alcobaça y Tomar

14 Cada uno de estos monumentos medievales tiene su magia: la fantasía de los adornos manuelinos y la ausencia de bóveda en las Capelas Imperfeitas inacabadas del monasterio de Batalha; la gran cocina del monasterio de Alcobaça (Clicar), donde un río cargado de peces permitía saciar el apetito de los numerosos monjes; o los laberínticos patios y la misteriosa capilla de 16 lados de los caballeros templarios en el Convento de Cristo en Tomar (Clicar).

Mosteiro de Santa Maria da Vitoria (Clicar).

ANDERS BLOMQVIST / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Fiestas

15 En Semana Santa, Braga invita a ver sus procesiones. A los románticos les encantará en Lisboa la Festa de Santo António, a mediados de junio, con fiestas por doquier y lugareños declarando su amor con poemas y macetitas de albahaca. En agosto, acúdase a la Romaria de Nossa Senhora d’Agonia en Viana do Castelo, donde los gigantones desfilan por calles decoradas con serrín de colores junto a mujeres con trajes escarlata. Y en invierno, los jóvenes se colocan máscaras y atuendos alegres en los pueblos de Trás-os-Montes durante la Festa dos Rapazes.

Romaria de Nossa Senhora D’Agonia (Clicar).

PAUL BERNHARDT / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Mercado de Barcelos

16 El Minho es famoso por sus extensos mercados al aire libre, pero el más grande, antiguo y célebre es la Feira de Barcelos, montado los jueves en esta histórica ciudad a orillas del río Cávado. Casi todos los forasteros acuden por la louça de Barcelos, una cerámica decorada de amarillo, y por las llamativas figuritas de la alfarera local Rosa Ramalho; mientras, los lugareños se centran en los escuálidos pollos, las mantelerías bordadas a mano, las cestas artesanales y las yuntas talladas manualmente. (Clicar)

ALAN COPSON / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Óbidos

17 Vagar por la maraña de calles antiguas y casas encaladas de Óbidos resulta fabuloso en cualquier época del año, aunque para vivir algo especial es mejor visitarla durante uno de sus festivales, cuando se convierte en un buen telón de fondo para presenciar una justa, escalar las murallas del castillo durante la feria medieval, buscar al próximo Pavarotti en el Festival de Ópera o degustar chocolate en el Festival Internacional do Chocolate. (Clicar)

DAVID LOPES / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Coímbra

18 La ciudad universitaria de Coímbra crece empinada desde el río Mondego hasta un barrio medieval que acoge algunas de las facultades más antiguas de Europa. Los estudiantes deambulan por las calles estrechas con sus capas negras, mientras los fadistas dan conciertos gratis al otro lado del arco morisco. Los más pequeños disfrutarán en Portugal dos Pequenitos, con miniaturas de monumentos portugueses. Los adultos apreciarán la vida nocturna estudiantil de la parte alta y la oferta de bares y restaurantes del parque ribereño de la parte baja. (Clicar)

Velha Universidade (Clicar).

ANDERS BLOMQVIST / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Azulejos

19 Algunas de las obras de arte más fascinantes de Portugal están en la calle y verlas es gratis. Los azulejos, fantástico legado morisco, fueron adoptados por los portugueses y los usaron a lo largo de los siglos. Hay ejemplos magníficos en la estación de trenes de Oporto y en sus emblemáticas iglesias, en cuyos azulejos de cerámica se representan larguísimas historias. Lisboa, con edificios cubiertos de azulejos por doquier, resulta aún más atractiva. Se recomienda empezar la búsqueda en el Museu Nacional do Azulejo. (Clicar)

Igreja de São Lourenço de Matos (Clicar).

JOSE FUSTE RAGA / CORBIS ©

Las 25 mejores experiencias

Marisco

20 La cultura portuguesa es marinera, de ahí que sepan cómo cocinar el pescado. Hay que saborear la riqueza culinaria en platos como la caldeirada de peixe (caldereta de pescado con tomates, patatas y arroz), la açorda de camarãoes (sopa de gambas, ajo y cilantro espesada con miga de pan), la cataplana (marisco con vino, ajo y tomate) o la ensopada de enguias (anguilas guisadas). Aunque uno siempre puede conformarse con la delicia portuguesa más sencilla de todas: las sardinas a la parrilla, ¡directas del océano a las brasas!

SHYMAN / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Parque Natural da Serra da Estrela

21 Las cimas más altas del país combinan los paisajes escarpados con las actividades al aire libre y las costumbres tradicionales en extinción. En Torre, el punto más alto de Portugal (que alcanza, artificialmente, los 2000 m gracias a un monumento de piedra), están las únicas pistas de esquí del país. Los excursionistas cuentan con una red de senderos con fabulosas vistas, sin olvidar los perros ovejeros que juguetean a pie de carretera. (Clicar)

JOEL SANTOS / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Playas del Algarve

22 Los fans del sol serán felices con tanta playa. La costa sur de Portugal, el Algarve, es muy variada; hay islas de arena accesibles solo en barco, orillas con acantilados espectaculares, playas vacías y playas que rebosan de gente y de una animada vida nocturna. Los días pasan jugando con las olas, paseando junto al mar o disfrutando de un surf inolvidable. Quien busque largos días de sol debe viajar en verano; pero quien quiera huir del gentío, que viaje fuera de temporada, cuando los precios bajan. (Clicar)

Praia da Marinha.

FRANCISLM PHOTOGRAPHY / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Braga

23 La tercera ciudad por tamaño del país tiene fabulosos restaurantes, una animada universidad y estridentes fiestas; pero en cuestión de lugares históricos, no tiene parangón. Aquí se halla la extraordinaria catedral del s. XII y una iglesia del s. XIV. Braga tiene dos yacimientos romanos, infinitas plazas del s. XVII y un palacio del s. XVIII convertido en museo. Además, una espléndida escalinata barroca, la Escadaria do Bom Jesus (Clicar), es meta de peregrinos penitentes que van haciendo ofrendas por los altares de camino a la cima de la montaña a lo largo del año. (Clicar)

Bom Jesus do Monte (Clicar).

M G THERIN WEISE / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Las Beiras

24 Comunidades con murallas de esquisto que descienden por colinas en terrazas y puntiagudos centinelas que antaño protegían la frontera oriental de las incursiones españolas: en las Beiras, en el interior, abundan las aldeas históricas y pintorescas: Piódão, Trancoso, Sortelha, Monsanto… Sin apenas habitantes pero aún sin invasiones de turistas, son uno de los destinos más calmos y atractivos del país. Basta con agruparlos en itinerarios y echarse a la carretera para recorrerlos, o mejor: proveerse de un buen calzado y visitar estos lugares a pie. (Clicar)

Piódão (Clicar).

AHMAD KAVOUSIAN / GETTY IMAGES ©

Las 25 mejores experiencias

Dulzura lusa

25 La tentación acecha en todos los mostradores del país en forma de una de las maravillas culinarias lusas: el pastel de nata, un dulce de hojaldre relleno de crema y espolvoreado con canela; los mejores son los de Belém, servidos calentitos. Claro que en cuanto a postres, Portugal tiene una impresionante variedad de dulces regionales, como los mazapanes del Algarve, que son auténticas delicias, o los divinos travesseiros de Sintra de almendra y huevo, o las queijadas de Serpa, que son pastelitos de queso.

Pastéis de nata.

PAUL BERNHARDT / GETTY IMAGES ©

Lo esencial

Para más información, véase ‘Guía práctica’ (Clicar)

Moneda

Euro (€)

Idioma

Portugués

Visados

No suele ser necesario para estancias inferiores a 90 días; algunos extranjeros necesitan un visado Schengen.

Dinero

Cajeros automáticos por todas partes. Se aceptan tarjetas de crédito en casi todos los hoteles y restaurantes de categoría media y alta.

Móviles

Las tarjetas SIM portuguesas pueden usarse en terminales libres europeos y cuatribanda estadounidenses.

Hora

Hora de Europa occidental (GMT/UTC) en invierno; una hora más en verano.

Cuándo ir

Temporada alta (jul-ago)

Alojamiento 30% más caro.

Gran afluencia de gente en el Algarve y en las zonas turísticas costeras.

Calor por lo general sofocante.

Temperatura del océano más alta.

Temporada media (may, jun y sep)

Flora silvestre y temperaturas suaves, ideales para excursiones y actividades al aire libre.

Animados festivales en junio.

Afluencia de gente y precios normales.

Temperatura del océano más fresca.

Temporada baja (dic-mar)

Días más cortos y lluviosos con temperaturas muy bajas en el interior.

Precios más bajos y menos gente.

Horario reducido en los lugares de interés.

Temperatura del océano fría.

Webs

Lonely Planet (www.lonelyplanet.es) Información, foro y reservas en línea.

Turismo de Portugal (www.visitportugal.com, en español) Sitio oficial de turismo del país.

ViniPortugal (www.viniportugal.pt) Excelente introducción a la bebida preferida del país, con regiones vinícolas, variedades de uva y rutas enológicas.

Teléfonos útiles

Prefijo del país

351

Prefijo internacional

00

Ambulancia

112

Bomberos

112

Policía

112

Cambio de moneda

Argentina

1 ARS

0,09 €

Chile

100 CLP

0,13 €

Colombia

1000 COP

0,38 €

EE UU

1 US$

0,79 €

México

10 MXN

0,58 €

Perú

1 PEN

0,27 €

Venezuela

1 VEF

0,12 €

Para tipos de cambio actualizados, véase www.xe.com.

Presupuesto diario

Menos de 50 €

Dormitorio colectivo: 15-22 €.

Hacer la compra.

Visitas en los días gratuitos (normalmente domingos por la mañana).

Descuentos en lugares de interés y transporte con tarjeta joven.

De 50 a 120 €

Habitación doble en hotel de precio medio: 50-100 €.

Comida y cena en restaurante de categoría media: 20-30 €.

Reservas de alojamiento por internet para ahorrar.

Más de 120 €

Habitación en hotel con encanto: desde 120 €.

Comida de tres platos en restaurante caro: desde 40 €.

Horario comercial

El horario comercial varía durante el año. Estos son los horarios de temporada alta; en temporada media y baja son más reducidos.

Restaurantes 12.00-15.00 y 19.00-22.00

Cafés 9.00-19.00

Tiendas 9.30-12.00 y 14.00-19.00 lu-vi, 10.00-13.00 sa

Bares 19.00-2.00

Locales nocturnos 23.00-4.00 ju-sa

Centros comerciales 10.00-22.00

Bancos 8.30-15.00 lu-vi

Cómo llegar

Aeroporto de Lisboa (Lisboa; Clicar)

Metro: 1,90 € (incluye 0,50 € de la tarjeta Viva Viagem); línea roja desde la estación Aeroporto; transbordo a la línea azul en Alameda para ir a Rossio y Baixa-Chiado. Trayecto al centro, 20 min; salidas frecuentes de 6.30 a 1.00.

Aerobús: 3,50 €; cada 20 min de 7.45 a 20.15.

Taxi: 12-16 €; 20 min al centro aprox.

Aeroporto Francisco Sá Carneiro (Oporto; Clicar)

Metro: 2,30 € (incluye 0,50 € de la tarjeta Andante); trayecto al centro, 45 min. Salidas frecuentes.

Taxi: 22-28 €; 30-60 min al centro.

Aeroporto de Faro (Faro)

Autobús: 1,60 €; cada 30 min entre semana, cada 2 h los fines de semana.

Taxi: 10-14 €; 20 min al centro aprox.

Cómo desplazarse

El transporte en Portugal es barato, rápido y eficiente.

Tren Muy asequible. Buena red ferroviaria entre las principales ciudades. Información sobre horarios y precios en Comboio Portugal (www.cp.pt).

Automóvil Útil para visitar pueblos pequeños y parques nacionales. En las principales ciudades y pueblos se alquilan vehículos.

Autobús Más baratos y lentos que los trenes. Útiles para visitar aldeas remotas. Poco servicio los fines de semana.

Más información sobre cómo desplazarse, Clicar

La primera vez

Para más información, véase ‘Guía práctica’ (Clicar)

Antes de partir

Comprobar que el móvil pueda usarse en Portugal y ver tarifas de roaming.

Reservar alojamiento para la primera noche.

Consultar el calendario (Clicar) de los festivales a visitar (o a evitar).

Tramitar el seguro de viaje (Clicar).

Informarse de las restricciones de equipaje de las aerolíneas.

Informar del viaje a la compañía de la tarjeta de crédito.

Qué llevar

Manual de conversación

Enchufe de viaje

Calzado para caminar

Tapones para los oídos para el ruido

Protector solar

Toalla de playa

Chubasquero (sobre todo en invierno)

Libros de lectura

Consejos

Los mercados son ideales para probar las delicias del país: panes, quesos, olivas, ahumados, fruta, etc.; todo para ir de picnic.

Descartar las carreteras principales y optar por las secundarias. Las aldeas sosegadas, los puestos de fruta junto a la carretera y las carreteritas que van a playas remotas son buenas razones para evitar las vías más frecuentadas.

Qué ropa ponerse

Portugal es un país sencillo en este sentido, si bien muchos portugueses visten pantalón largo (y corto) fuera de los resorts. Si se va a cenar a un sitio elegante, se recomienda vestir arreglado pero informal; no es necesario llevar chaqueta o corbata en restaurantes, auditorios o teatros. De noche refresca y suele hacer viento, por lo que es bueno llevar una chaqueta ligera en verano y estar preparado para la lluvia y el frío en invierno.

Dónde dormir

Aunque suele ser fácil encontrar alojamiento, merece la pena reservar; permite opciones con más encanto y mejores habitaciones en las pensiones. En verano sí hay que reservar con antelación.

Pensiones Alojarse en una pensão o residencial es de lo más auténtico. Suelen ser sitios pequeños, regentados por familias, y algunos ocupan edificios históricos.

Albergues La red de albergues es cada vez mayor. En Lisboa y Oporto hay algunos muy elegantes que han recibido premios.

Fincas Turihab Para alojarse en mansiones, granjas restauradas o casas de campo con todas las comodidades.

‘Pousadas’ Alojamientos en antiguos castillos, monasterios y fincas. En todo el país hay casi tres docenas de pousadas, y bien merecen alguna visita.

Habitaciones y apartamentos privados Airbnb (www.airbnb.com) tiene listas de opciones de todo el país.

Dinero

Los cajeros automáticos son la forma más sencilla de disponer de efectivo en Portugal y son fáciles de encontrar en la mayoría de ciudades y pueblos. Aunque es prudente sacar dinero antes de visitar los pueblos más pequeños. El límite es de 200 €/día, y muchos bancos suelen cobrar una tasa (el 2 o 3%).

La mayoría de los hoteles aceptan tarjetas de crédito; puede que no sea el caso de las pensiones más pequeñas y los hoteles económicos, donde conviene preguntar. Del mismo modo, los restaurantes más pequeños no suelen aceptar tarjetas de crédito. Los atracos a mano armada son casi inexistentes, pero los hurtos (y los carteristas) son habituales en las zonas más turísticas.

Para más información, véase Clicar.

Regateo

El regateo es común en los mercadillos (pero no en los mercados de alimentos); en el resto de los comercios se paga el precio establecido.

Propinas

Restaurantes el 10% en general; hasta el 15% en los sitios caros.

Bares No se da propina a menos que se ofrezca servicio de mesa; entonces es del 10%.

Cafeterías Es de cortesía dejar algunas monedas.

Taxis No se da propina, pero es educado redondear hasta el siguiente euro.

Hoteles 1 € por maleta es lo habitual. Dar propina al personal de la limpieza es opcional.

Idioma

En las grandes ciudades y en las zonas más turísticas (sobre todo en el Algarve) se habla inglés; en las zonas más rurales y entre los portugueses más ancianos, solo se habla portugués. Muchos restaurantes tienen carta en inglés, si bien los establecimientos familiares más pequeños no suelen tenerla (aunque puede que tengan personal que hable inglés). Los museos más pequeños suelen tenerlo todo indicado en portugués. Los portugueses siempre aprecian el esfuerzo cortés; expresiones como “bom dia”, “boa tarde”, “obrigado/obrigada” y “por favor”, pueden abrir muchas puertas.

Véase Idioma (Clicar), para más información.

Protocolo

Saludos Al saludar a mujeres o a un grupo mixto lo cortés es un beso al aire en las mejillas. Los hombres suelen darse la mano.

Visitas a iglesias Se considera una falta de respeto visitar iglesias en plena misa, igual que tomar fotografías durante la misma.

Aperitivos ‘gratis’ Todo lo que se come, se paga; se haya pedido o no. Es una práctica común en los restaurantes servir pan, mantequilla, quesos y otros detalles, pero siempre se incluirán en la cuenta. Si el comensal no los quiere, puede rechazarlos educadamente con un: “No, gracias”.

En busca de...

Comida

Famoso por el marisco, la sustanciosa cocina del interior y las especialidades regionales, Portugal ofrece muchas tentaciones al gastrónomo. La presencia de nuevos chefs de renombre ha captado la atención; mientras que quienes prefieran cosas más sencillas, como pan recién hecho, olivas, quesos, carnes asadas o pescado a la parrilla, se llevarán un grato recuerdo de los restaurantes tradicionales de todo el país.

Barrio de Chiado Este barrio lisboeta alberga algunos de los restaurantes más elegantes del país (Clicar).

Festivales gastronómicos El Algarve eleva el marisco y otras delicias regionales a la categoría de arte en sus celebraciones (Clicar).

Vila Joya Este restaurante con vistas al mar y dos estrellas Michelin es uno de los mejores del país (Clicar).

‘Cataplana’ Este exquisito guiso de marisco es una especialidad de la costa sur; en Olhão preparan una versión excelente (Clicar).

DOC Sirve alta cocina en un bonito paraje en el Douro. (Clicar).

Palácio de Mateus (Clicar), Vilareal.

ROBIN SMITH / GETTY IMAGES ©

Vino y oporto

Hogar de algunos de los viñedos más antiguos del mundo, Portugal cuenta con vinos fabulosos (y a precios asequibles). Cada región tiene sus estrellas, desde los tintos con cuerpo del Alentejo al refrescante vinho verde, ligeramente espumoso, del Minho, junto a los famosos oportos del Douro. Los elegantes bares de vinos y los bucólicos viñedos constituyen un marco inolvidable donde saborear los fantásticos caldos del país.

Wine Bar do Castelo El mejor bar de vinos de Lisboa (Clicar), donde catar los más extraordinarios del país (más de 150 clases).

Herdade do Esporão Elogiada bodega cerca de Reguengos de Monsaraz, con viñedos centenarios (Clicar).

Palácio de Mateus Tomarse un inconfundible y peculiar Alvarelhão (Clicar) en un entorno majestuoso.

Solar do Vinho do Porto En el elegante bar del jardín, con vistas al Duero, se sirve una asombrosa variedad de oportos (Clicar).

Viñedos del Douro Vistas sobrecogedoras desde las casas señoriales y sabrosos vinos aterciopelados convierten esta región en una escala obligada para los amantes del vino (Clicar).

EN BUSCA DE… DELFINES

Setúbal ofrece memorables cruceros para ver delfines en el estuario del Sado (Clicar).

Playas

En 830 km de costa caben todo tipo de playas, desde las calas más festivas y concurridas a las más remotas y batidas por el viento, que invitan a pasear.

Ilha de Tavira Esta isla arenosa frente a la costa sur es una escapatoria excelente (Clicar).

São Jacinto Para huir del gentío, nada como esta playa salvaje con dunas al oeste de Aveiro (Clicar).

Vila Nova de Milfontes Esta encantadora y animada población, protagonista de la costa del Alentejo, tiene acceso a varias playas bonitas (Clicar).

Costa da Caparica Cruzando el Tajo desde Lisboa se llega a un tramo de costa de 8 km, con elegantes bares a pie de playa (Clicar).

Lagos Esta popular localidad turística del Algarve ofrece tanto playas de surf, como recogidas calas de arenisca a las afueras de la ciudad (Clicar).

Arquitectura

Contemplar la variada arquitectura de Portugal es visitar el pasado a través de monasterios medievales, imponentes castillos y ruinas antiguas.

Fortaleza de Sagres En un acantilado sobre el Atlántico, desde donde revivir el pasado marinero de Portugal (Clicar).

Casa da Música La sala de conciertos de Rem Koolhaas, acabada en el 2005, es una joya de la arquitectura (Clicar).

Mosteiro dos Jerónimos El fabuloso homenaje de Manuel I a los exploradores del s. XV (Clicar).

Convento de Cristo Es una maravilla contemplar la antigua sede de los caballeros templarios, Patrimonio Mundial de la Unesco (Clicar).

Conímbriga Las ruinas romanas mejor conservadas de la península Ibérica (Clicar).

Palácio Nacional de Mafra La construcción de este palacio de 1200 habitaciones casi dejó al país en bancarrota (Clicar).

Música

Sin duda alguna, la música nacional es el fado, un sonido melancólico y conmovedor muy extendido en Lisboa (su cuna) y Coímbra. También se puede acudir a actuaciones de rock, jazz y variadas músicas del mundo.

Alfama La cuna del fado tiene muchos locales donde oírlo en directo; pero también trampas turísticas (Clicar).

A Capella Coímbra también tiene su corazoncito de fado; esta capilla reformada del s. XVI es el mejor local para escucharlo en directo (Clicar).

Festival do Sudoeste Este importante festival musical de Portugal anima cada agosto la localidad costera de Zambujeira do Mar (Clicar).

Casa da Música El auditorio de Rem Koolhaas es a la vez una obra maestra arquitectónica y un dinámico escenario de eventos musicales (Clicar).

Music Box Veterano local lisboeta con una ecléctica selección de música rock, folk, funk y otras (Clicar).

Arte

En el mundo del arte luso, la calidad se impone a la cantidad. No hay grandes instituciones de arte, sino galerías con obras únicas de ayer y de hoy, incluidas las leyendas propias del país.

EN BUSCA DE… VISTAS DESDE EL TREN

La línea Douro que va al este en dirección a Pocinho (Clicar) ofrece impresionantes vistas del río y de las colinas de viñedos.

Museu Calouste Gulbenkian Uno de los mejores de Lisboa, alberga una excepcional colección de piezas de Oriente y Occidente (Clicar).

Museu Colecção Berardo En Belém, este museo gratuito acoge algunas de las exposiciones más atrevidas de Portugal (Clicar).

Casa das Histórias Paula Rego El mejor centro de exposiciones de Cascais rinde homenaje a la obra de Paula Rego, una de las mejores pintoras vivas de Portugal (Clicar).

Casa de Serralves Los amantes del arte no pueden saltarse las vanguardistas exposiciones organizadas en el interior de esta mansión art déco (Clicar), en Oporto.

Museu da Tapeçaria de Portalegre Guy Fino Magníficos tapices en colores que deslumbran en este museo del Alentejo (Clicar).

Museu de Lamego Soberbia colección de obras de Grão Vasco, una celebridad del s. XVI (Clicar).

Vida nocturna

Al caer el sol, las cosas se ponen interesantes. La oferta es abundante, tanto si uno quiere salir de marcha para darlo todo como si prefiere tomarse un cóctel rodeado de gente más tranquila y bohemia.

Lagos Es el centro de la vida nocturna del Algarve, abarrotado de bares musicales y lounges (Clicar).

Forte São João Baptista Este hotel, restaurante y discoteca, ubicado en un imponente fuerte del s. XVII, organiza algunas de las mejores fiestas de verano del norte (Clicar).

Cais do Sodré El nuevo epicentro de la marcha nocturna lisboeta tiene bares divertidos, locales de tapas y clubes donde pinchan DJ hasta la madrugada (Clicar).

Oporto La vida nocturna ha eclosionado en los últimos años y los juerguistas ocupan las calles llenas de bares y galerías próximas a Rua das Carmelitas (Clicar).

Pueblos históricos

Portugal alberga muchos pueblos con encanto y un paseo por sus calles adoquinadas es como un viaje al pasado.

Óbidos Arquitectura medieval, animados festivales y pensiones deliciosas esperan al viajero en este pueblo fortificado una hora al norte de Lisboa (Clicar).

Mértola Custodiando el río Guadiana desde las alturas, este pueblo tan bien conservado del Alentejo es como un museo al aire libre (Clicar).

Monsanto Una aldea abandonada y un antiguo castillo sobre peñascos. Ofrece buenas rutas senderistas por la campiña (Clicar).

Miranda do Douro Remota fortaleza en la frontera con España con un imponente castillo del s. XVI y carteles indicadores en Mirandês, una lengua antigua (Clicar).

Castelo de Vide Para pasear por el barrio judío y disfrutar de las vistas de olivares y alcornocales vecinos (Clicar).

Cerca de Cais do Sodré, Lisboa (Clicar).

HOLGER LEUE / GETTY IMAGES ©

Mes a mes

PROPUESTAS DESTACADAS

Semana Santa, abril

Queima das Fitas, mayo

Festa de Santo António, junio

Festa de São João, junio

Romaria de Nossa Senhora d’Agonia, agosto

Febrero

En invierno hay menos gente y los precios bajan. Es época de lluvias, sobre todo en el norte. En la costa la temperatura baja pero de manera suave; en el interior hay días gélidos. Muchos resorts cierran hasta primavera.

Carnaval

El carnaval luso propone mucha diversión antes de la Cuaresma. En Loulé están los mejores desfiles, pero la juerga de Lisboa, Nazaré y Viana do Castelo no se queda atrás.

Fantasporto

Festival internacional (www.fantasporto.com) de dos semanas dedicado al cine fantástico y de terror.

Marzo

Es un mes lluvioso y frío en casi todo el país, aunque en el sur ven más el sol. Los precios se mantienen bajos y los viajeros son contados.

Festival Internacional do Chocolate

A principios de marzo y durante varios días, Óbidos celebra la dulce tentación del cacao.

Abril

Llega la primavera: temperaturas suaves y sol abundante en el norte y el sur. A finales de abril el sur vive una explosión de flores silvestres.

Semana Santa

La preparación de la Pascua es magnífica en Braga, en el Minho. En Semana Santa, los penitentes descalzos salen en procesión por las calles, ante hileras de altares improvisados, con una explosión de júbilo en la catedral el Sábado Santo.

Ovibeja

Gran feria agrícola celebrada durante nueve días en Beja, con conciertos cada noche, puestos de artesanía y de comida.

Mayo

El tiempo agradable y soleado, y la ausencia del gentío de la temporada alta, lo convierten en el mes ideal de visita. Las playas del Algarve salen de su letargo y empiezan a recibir algún viajero.

Feira das Cantarinhas

Una gran feria de artesanía tradicional que dura tres días y se celebra en las calles de Bragança.

Queima das Fitas

Los estudiantes de la Universidad de Coímbra celebran el fin del curso académico con la Quema de las Cintas, con festejos llenos de conciertos, desfiles y alcohol (Clicar).

Festa das Cruzes

Barcelos se convierte en una feria de banderas, flores, luces y conciertos al aire libre durante la Fiesta de las Cruces. Los días clave son del 1 al 3 de mayo. Monsanto, en las Beiras, también la celebra con cantos y danzas junto al castillo medieval.

Festa do Mar

Esta fiesta, para celebrar el ancestral amor por el mar (y el patrón de los pescadores), atrae a una flotilla de barcas de pesca hasta el puerto de Nazaré, además de un desfile de carrozas ricamente adornadas. Se come y se bebe en abundancia.

Fátima Romaris

Cientos de miles de peregrinos llegan a Fátima cada año para conmemorar las apariciones de la Virgen del 13 de mayo de 1917. También se peregrina en octubre (días 12 y 13).

Junio

El principio del verano, lleno de celebraciones, es la época más animada para visitar el país. Predominan los días cálidos y soleados y, aunque aumentan los turistas, no es agobiante.

Festa do Fado

La historia de amor de Lisboa con el fado llega a su clímax durante el certamen anual en el Castelo de São Jorge. También se escuchan fados gratis en los tranvías los jueves y domingos de junio (Clicar).

Festival Ollin Kan Portugal

Festival de músicas del mundo celebrado en Vila do Conde, al norte de Oporto (www.ollinkanportugal.com). Durante tres noches hay conciertos gratis a orillas del río Ave.

Festa do Corpo de Deus

Esta fiesta religiosa tiene lugar en el norte del país el día del Corpus Christi, aunque la más animada es la de Monção, con una feria medieval antigua, actuaciones teatrales y procesiones.

FestivalMed

El festival de músicas del mundo de Loulé (www.festivalmed.com.pt), de tres días, trae a más de 50 bandas de estilos musicales muy variados. Las cocinas del mundo dan sabor a los ritmos globales.

Vaca das Cordas y Corpus Christi

Ponte de Lima se llena durante este acontecimiento en que un toro sujeto por una cuerda anda suelto por las calles. También se celebran procesiones religiosas por calles adornadas con flores.

Festas de Junho

Amarante festeja por todo lo alto a su santo favorito y patrón de los enamorados, São Gonçalo. Música toda la noche, fuegos artificiales, mercados y procesiones.

Festa de Santo António

Se celebra con especial fervor en los barrios lisboetas de Alfama y Madragoa, donde se come, se bebe y se baila en unas 50 arraiais (fiestas callejeras).

Festa de São João

El norte se decanta por san Juan y en Oporto, Braga y Vila do Conde lo festejan con procesiones, música y banquetes, mientras la gente va por ahí aporreándose con martillos de plástico (Clicar).

Feira Nacional da Agricultura

Una de las mayores ferias del campo de Portugal. Es para toda la familia y convierte Santarém en un gran parque de juegos: carreras de caballos, toros, música en directo, fiestas, danzas y un montón de atracciones infantiles.

Festas Populares

Para São João y São Pedro, Évora se sumerge en 12 días de celebraciones a finales de junio. Hay un parque de atracciones, exposiciones de arte, comida y bebida, actos culturales y campeonatos deportivos.

Julio

Llegan el verano y el calor, y con ellos los fans del sol que llenan los resorts del Algarve. Lisboa y Oporto también bullen de visitantes y los precios tocan techo en julio y agosto.

Festival Internacional de Folclore

A finales de julio durante una semana, Oporto atrae a bailarines con trajes regionales y grupos tradicionales nacionales y extranjeros.

Mercado Medieval

Vestido con armadura, hay que dirigirse al recinto del castillo para vivir esta feria medieval celebrada en Óbidos, durante 15 días. Hay juglares, justas, torneos y ríos de grog. En Silves y otros pueblos con castillo también hay festejos parecidos.

Agosto

El termómetro se dispara y la playa es ideal para lidiar con el calor. Es el mes turístico más intenso en Portugal: imprescindible reservarlo todo con antelación.

Festas de Cidade e Gualterianas

La ciudad antigua de Guimarães atrae a juerguistas de toda la región durante sus procesiones con carrozas alegóricas, además de danzas tradicionales, fuegos artificiales y música (www.aoficina.pt).

Festival do Sudoeste

Celebrado en Zambujeira do Mar, el Alentejo, acude un público joven y surfista por las enormes fiestas y los grandes grupos que encabezan el cartel.

Festival do Marisco

Los fans del marisco no deben perderse este gran festín de Olhão. Destacan las especialidades regionales como el pescado a la parrilla, la caldeirada (guiso de pescado) y la cataplana (la paella portuguesa). También hay música en directo.

Romaria de Nossa Senhora d’Agonia

Durante la fiesta más espectacular del Minho, celebrada en Viana do Castelo, se ven elaboradas pinturas por las calles, desfiles con trajes típicos, tamborileros, gigantes y mucha juerga (Clicar).

Feira de São Mateus

Música popular, comida tradicional y fuegos artificiales son lo típico para San Mateo, en Viseu.

Folkfaro

Propone actuaciones de música tradicional, improvisadas y organizadas, de artistas nacionales e internacionales en Faro. La feria callejera anima la fiesta, toda una cita para cualquier músico.

Noites Ritual Rock

Hacia finales de verano, Oporto acoge durante un fin de semana una fiesta rock gratis (www.noitesritual.com) por la que pasan prometedores grupos del país que reúnen a multitudes en los Jardins do Palácio de Cristal.

Festa de Nossa Senhora dos Remédios

En Lamego, el Douro, se vive una mezcla de devoción religiosa y jarana secular. A principios de septiembre, conciertos de rock y fiestas que duran toda la noche coinciden con piadosas procesiones.

Septiembre

La temporada alta dura hasta mediados de septiembre, con temperaturas aún cálidas que aseguran el lleno en la playa. El ambiente se relaja un poco y los precios bajan a medida que el gentío desaparece a finales de mes.

Nossa Senhora da Nazaré

La fiesta de Nuestra Señora de Nazaret anima esta ciudad epónima de Estremadura con sus procesiones, música y danzas populares, corridas de toros y otros campeonatos.

Feiras Novas

Uno de los eventos más antiguos que sigue celebrándose en Portugal es esta gran feria con mercado, danzas tradicionales, fuegos artificiales y bandas de metales en Ponte da Lima.

Diciembre

Lluvia y frío. Pocos viajeros se atreven a visitar el sur, porque muchos complejos cierran en invierno. Las fiestas de Navidad y Nochevieja dan un poco de alegría a esta aburrida temporada.

Festa dos Rapazes

Después de Navidad, en Miranda do Douro, se celebra la llamada Fiesta de los Mozos, una divertida cita donde los jóvenes solteros encienden hogueras y se desmadran vestidos con harapos y máscaras de madera.

Nochevieja

Para empezar el Año Nuevo en Lisboa con fuegos artificiales, conciertos gratis y DJ junto al Tajo.

Itinerarios

Portugal imprescindible

2 semanas

Este magnífico itinerario va de la vibrante capital portuguesa a las soleadas playas del Algarve y hacia el norte, hasta la bella ciudad ribereña de Oporto. Visita lugares que son Patrimonio Mundial y ciudades medievales; y permite saborear las cocinas del norte, el sur y el centro.

Rua Augusta, Baixa (Clicar), Lisboa

MICHELLE FALZONE / GETTY IMAGES ©

Se empieza en Lisboa, dedicando dos días a los encantadores barrios de la ciudad, sus tabernas al son del fado, y sus auténticos cafés y restaurantes; sin olvidar las calles de marcha nocturna. Se disfruta de un vertiginoso tranvía para ir a visitar el castillo y los miradores en lo alto, los museos y los emplazamientos históricos. El tercer día se pone rumbo a la cercana Sintra, una pintoresca localidad entre bosques y palacios. Los dos días siguientes se dedican a explorar la fascinante Évora y sus cercanos megalitos. Desde aquí se viaja al sur hasta la plácida Tavira, una de las ciudades más bellas del Algarve. Se toma el ferry a la Ilha de Tavira, sin coches, y después se va al oeste, a Lagos, por sus playas y su marcha nocturna. No hay que perderse las bonitas playas al sur de la ciudad (Batata, Dona Ana y Camilo). Hacia el oeste se llega a la apacible Sagres, para visitar su espectacular fuerte, surfear buenas olas y contemplar el horizonte infinito desde los cercanos acantilados. Después hay que ir hacia el norte, de vuelta a Lisboa, y parar en la costera Vila Nova de Milfontes, lugar ideal para comer fresquísimo marisco a la parrilla. Es buena idea pasar un día en Tomar, un soñoliento pueblo ribereño que alberga el impactante Convento de Cristo. Después hay que reservar dos noches en la universitaria Coímbra, y pasear por sus barrios antiguos, visitar conventos e iglesias medievales y disfrutar de buenas comidas, bares animados (durante el año académico) y música en directo. Los dos últimos días se dejan para Oporto, rival de Lisboa en belleza. Un día es para explorar la Ribeira, y visitar galerías y museos vanguardistas, y aventurarse en la vida nocturna del centro de la ciudad. Después se cruza el río hasta Vila Nova de Gaia para descubrir los grandes oportos del país. Si hay tiempo, se hace un crucero por el Douro para disfrutar del paisaje de sus gargantas y viñedos centenarios.

Por la costa atlántica

3 semanas

Costas espectaculares, ciudades cautivadoras y monumentos asombrosos son el escenario de este memorable viaje por la costa atlántica.

Barco típico, Aveiro (Clicar).

KEN WELSH / GETTY IMAGES ©

Se empieza en Oporto, capital del vino homónimo, en la desembocadura del Duero. Se dedican dos días a recorrer su casco antiguo, los museos, parques y jardines, aparte del barrio marítimo de Foz do Douro. El tercer día se viaja al norte hasta el costero Vila do Conde, un cercano destino playero. Luego, se pone rumbo sur a Aveiro para recorrer sus canales en los moliceiros (embarcaciones típicas de proa levantada). Desde aquí, tomando un autobús y un ferry se puede hacer una excursión de un día por la Reserva Natural das Dunas de São Jacinto para avistar aves. La siguiente escala es la popular localidad vacacional de Figueira da Foz, que ofrece buen surf, algo de marcha y playas anchas abarrotadas de gente, aunque también hay calas más aisladas. Tras pasar un día tomando el sol, se puede hacer una excursión hasta el castillo de Montemor-o-Velho, en lo alto de una montaña. La siguiente parada es la marchosa ciudad playera de Nazaré, para jugar con las olas, disfrutar de sus restaurantes típicos de marisco y tomar el funicular hasta lo alto del acantilado para contemplar las maravillosas vistas. Además, es ideal para explorar los monasterios de Alcobaça y Batalha (Patrimonio Mundial de la Unesco), de una arquitectura impresionante. Desde aquí se va al sur hasta Óbidos, con sus callejuelas adoquinadas y elegantes hosterías. Después se vuelve a la costa en dirección oeste hasta Peniche, con excelentes playas como la de la isla de Baleal. Desde Peniche se recomienda ir en barco hasta la remota isla de Berlanga Grande, para hacer noche (reservando con mucha antelación). Se continúa al sur hasta Ericeira, aldea encalada sobre unos acantilados de arenisca. Tras explorar las playas y entregarse al marisco, se sigue hasta Sintra, ciudad de ensueño con encantadoras posadas para dormir. Ya en camino, se toma la carretera de la costa hasta el espectacular Cabo da Roca y Praia do Guincho, barrida por el viento. La siguiente parada es el bonito pueblo de Cascais, con estrechas calles peatonales, animados restaurantes al aire libre y frondosos jardines. El viaje acaba en Lisboa, dedicando unos días a explorar la vibrante capital del país.

Ericeira (Clicar).

MAURICIO ABREU / GETTY IMAGES ©

Itinerarios

Viaje por el centro

10 días

Paisajes espectaculares, pueblos detenidos en el tiempo y castillos que coronan acantilados dan forma a un encantador viaje circular por el centro de Portugal, a menudo ignorado.

Desde Lisboa, se va 200 km al sureste, al histórico Castro Verde, y se visita su basílica real y el centro medioambiental y de interpretación LPN de observación de aves, 5 km al norte del municipio. Después se va al este, a Mértola, pintoresco pueblo medieval junto al Guadiana, para pasear por sus calles, practicar kayak en el río, comer jabalí (la especialidad local) y pernoctar en una de las bellas posadas de la zona. Desde Mértola se va a Beja, animada ciudad de centro amurallado con fascinantes museos y un castillo del s. XIII. Hacia el norte se llega a Évora, la ciudad más vibrante del Alentejo. Su gran centro adoquinado invita a pasear y, además, rebosa historia (véase la Capilla de los Huesos y el templo romano). Tiene grandes restaurantes típicos y es una buena base para ir a ver yacimientos neolíticos. Se sigue hacia el noroeste hasta Vila Viçosa, con un asombroso palacio y un sosegado centro urbano. La siguiente parada es Castelo de Vide, un pueblo casi remoto sobre un acantilado. Sus calles tranquilas invitan al paseo y es un buen sitio donde almorzar para después seguir hasta Monsanto, donde hay otro fotogénico castillo. Tras 2 h de trayecto se llega a Vila Nova de Foz Côa, puerta de entrada a los petroglifos más grandes de la península Ibérica. Desde allí hay un desvío fácil hasta los viñedos del Douro. Otra opción es ir al suroeste y visitar el Parque Natural da Serra da Estrela, una zona montañosa y panorámica para ir de excursión. Manteigas es un buen campo base. Tras pasar un día o dos en las montañas, se va al oeste hasta la animada Coímbra. Aquí se visita el campus histórico, se saborea la buena cocina portuguesa y se disfrutar del fado de Coímbra en directo. También se puede visitar Conímbriga, al suroeste de Coímbra, y ver sus ruinas romanas, para luego continuar hasta Santarém, con arquitectura gótica y buenos restaurantes, antes de regresar a Lisboa.

Residente de Monsanto.

TXEMI LOPEZ / GETTY IMAGES ©

Monsanto (Clicar).

TONY ARRUZA / GETTY IMAGES ©

Itinerarios

Bellezas del sur

2 semanas

Este viaje ofrece espectaculares contrastes de paisaje por los ríos, playas y cumbres del sur del país.

Desde Lisboa se marcha hacia la Costa da Caparica, con sus animadas playas, y luego se huye del gentío por las calas más salvajes al sur. Se sigue hacia la Praia do Meco, otra playa de arena con buen marisco. Sin cambiar de rumbo, se llega a los desiertos acantilados del cabo Espichel. No hay alojamiento mejor que una de las casas rurales a las afueras de Sesimbra, una antigua aldea pesquera con restaurantes con terraza y playas para familias. Al día siguiente, se va hacia el este, parando a hacer un picnic en la arbolada costa del Parque Natural da Arrábida. Se duerme en Setúbal, donde se podrá dar otro festín de marisco y recorrer su tranquilo casco antiguo. Para el día siguiente resérvese una excursión en barco para ver delfines en el estuario del Sado. Desde Setúbal, se toma un ferry hasta Tróia, en un espléndido emplazamiento. Se sigue al sur para pasar la noche en Vila Nova de Milfontes, una encantadora localidad costera con magníficas playas y deliciosas pensiones. Las siguientes escalas son Zambujeira do Mar, una aldea que corona una bonita playa; Aljezur, con sus calas vírgenes escoltadas por acantilados; y la rústica Carrapateira, con playas salvajes, cafés y pensiones orientadas a los surfistas. Después hay que dirigirse al sur para llegar a la costa y a la bonita y apacible Sagres, otra ciudad surfista. Se recomiendan su famosa fortaleza sobre el acantilado y los precipicios del cabo de São Vicente. Hacia el este se llega a Lagos, una de las ciudades más animadas del Algarve con una amplia oferta de restaurantes y bares. Monchique, en el interior, con sus colinas arboladas, ofrece atractivas excursiones a pie, en bicicleta o en poni; luego se visita el balneario de Caldas de Monchique. De vuelta a la costa, se puede pasar la noche en la animada Faro antes de viajar hasta el Parque Natural da Ria Formosa, un sistema lacustre lleno de marismas, ensenadas e islas de dunas. Desde aquí se pone rumbo a Tavira, agraciada con refinados edificios del s. XVIII, a horcajadas del río Gilão.

Lagos (Clicar).

TRAVELSTOCK44 / GETTY IMAGES ©

Vila Nogueira de Azeitao, Setúbal (Clicar).

PAUL BERNHARDT / GETTY IMAGES ©

Preparación del viaje

Comer y beber

Sentarse a comer con los amigos es uno de los grandes placeres de la vida para los portugueses, que siempre han sabido apreciar los platos sencillos pero sabrosos. Marisco, carne asada, pan recién horneado y vinos aterciopelados son los esenciales del festín cotidiano que es comer en Portugal.

Típica comida portuguesa: pan y oporto (Clicar).

CULTURA TRAVEL, MATT DUTILE / GETTY IMAGES ©

El año en manjares

Primavera

A finales de primavera y principios de verano se ven carteles que anuncian caracois (caracoles), una sabrosa exquisitez cocinada en aceite de oliva, ajo y hierbas aromáticas. Con una cerveza fría, son una delicia.

Verano

Los mercados se llenan de frutas y hortalizas: tomates rollizos, melocotones jugosos, nísperos, fresas y otras delicias. De mayo a octubre es temporada de sardinas, muy apreciadas en la costa (sobre todo en Lisboa), y en julio y agosto suelen ser más grandes y sabrosas.

Otoño

En septiembre empieza la vendimia anual en el valle del Douro; es una época festiva ideal para visitar la zona y algunas bodegas aceptan la participación de los visitantes.

Invierno

Los portugueses combaten el frío con platos contundentes como el cozido à portuguesa, un estofado de varios tipos de carne con patata, col y zanahoria. Las sopas elaboradas, como la canja (sopa de pollo) y la sopa de peixe, también son muy populares. En el Minho, de enero a marzo es época de comer anguilas a la parrilla.

Experiencias gastronómicas

Sabores inolvidables

Vila Joya Delicioso restaurante junto al mar con dos estrellas Michelin (Clicar).

100 Maneiras Brillantez creativa y platos espectaculares en Lisboa (Clicar).

Botequim da Mouraria Fantástica cocina tradicional del Alentejo en una pequeña y modesta taberna de Évora (Clicar).

Tasca do Celso Maravillosa cocina y un cautivador ambiente rústico en la costa del Alentejo, en Vila Nova de Milfontes (Clicar).

Sítio do Rio Excelente pescado a la parrilla en el apacible enclave costero de Carrapateira (Clicar).

DOC Restaurante junto al Duero, con mesas exteriores e interiores, comida deliciosa y una carta de vinos incomparable (Clicar).

Esplanada Furnas Festines de mariscos en un acantilado con vistas a las olas, en Ericeira (Clicar).

Pedra de Sal Acogedor comedor y fantásticos platos de cerdo ibérico (Clicar).

O Albertino Su excelente cocina tradicional justifica el trayecto hasta este local escondido en el norte de Portugal (Clicar).

Belcanto Hay que prepararse para disfrutar de una comida sorprendente en este aclamado restaurante con una reciente estrella Michelin, en Lisboa (Clicar).

Adraga Excelente pescado fresco servido a cuatro pasos del océano en un famoso y discreto local al oeste de Sintra (Clicar).

Delicias a buen precio

‘Pastel de nata’ Tarta de crema; se sirve caliente y espolvoreada con canela.

‘Travesseira’ Un rollito de hojaldre relleno de crema de almendras y yema de huevo. Típico de Sintra.

‘Pescado en lata’ Sardinas, caballa y atún servidos con pan, olivas y otros acompañamientos son el tentempié de moda en Lisboa. Pruébese Sol e Pesca (Clicar).

‘Francesinha’ El remedio favorito para la resaca en Oporto es un grueso sándwich cubierto de queso fundido.

‘Mazapán’ Un dulce muy dulce de almendras que es el predilecto del Algarve.

‘Pollo a la parrilla’ En Portugal es casi una obra de arte. Se adereza con salsa piri-piri (caliente).

‘Bifana’ Rollo de pan relleno de carne de cerdo frita. La mejor bifana es la del Alentejo.

Para probar

Tripas A los habitantes de Oporto no les llaman tripeiros porque sí. Las tripas à modo do Porto (tripa, judías y salchicha) sorprenden por su sabor.

‘Arroz de cabidelo’ Es arroz con sangre de pollo y puede que no parezca muy apetecible, pero en realidad es toda una exquisitez. La variante con cerdo es el arroz de sarrabulho.

‘Morcela’ Morcilla de arroz y, a veces, con carne de cerdo.

‘Caracois’ Pequeños y sencillos, con menos glamour que los escargots franceses.

‘Torresmos’ Lonchas de piel y grasa de cerdo fritas. Son un gran tentempié en los bares.

LOS MEJORES MERCADOS

Cada localidad de cierto tamaño cuenta con un mercado local en el que avituallarse para darse un buen festín (panes, quesos, olivas, fruta, hortalizas, viandas ahumadas y otras delicias) por poco dinero. Los siguientes mercados son algunos de los mejores:

Mercado da Ribeira (Clicar), Lisboa

Mercado do Livramento (Clicar), Setúbal

Mercado (Clicar), Olhão

Mercado Municipal (Clicar), Évora

Mercado Municipal Dom Pedro V (Clicar), Coímbra

Mercado Municipal (Clicar), Braga

Mercado do Bolhão, Oporto

Fruta en el mercado.

FRUMM JOHN / GETTY IMAGES ©

Festivales gastronómicos

Rota de Sabores Tradicionais De enero a mayo, esta feria culinaria de Évora presenta especialidades tradicionales servidas en restaurantes selectos de toda la ciudad (Clicar).

Festival Internacional do Chocolate Los amantes del chocolates visitan la bonita ciudad medieval de Óbidos en marzo (Clicar).

Festa de Santo António Animada fiesta en las calles de Lisboa para comer sardinas a la brasa y cochinillo asado (Clicar).

Feira do Alvarinho En julio, Monção, en el Minho, rinde homenaje a su producto estrella: el refrescante vino alvarinho (Clicar).

Festival do Marisco De lo más tentador, se celebra el mes de agosto en el Algarve (Clicar).

Cozinha dos Ganhões Animado festival culinario que se celebra en Estremoz de finales de noviembre a principios de diciembre (Clicar).

Especialidades locales

El pan es básico en todas las comidas, e incluso forma parte de algunos platos, como la açorda (guiso de pan que suele servirse con crustáceos), migas (trocitos de pan servidos como acompañamiento) y ensopados (guisos con pan tostado o frito).

Los guisos de marisco son excelentes, sobre todo la caldeirada, una mezcla de pescado y crustáceos en rico caldo. El bacalhau (bacalao salado), asociado a mitos, historia y tradiciones, da lugar a excelentes platos al horno.

Lisboa

Sencillez, ingredientes clásicos y creatividad marcan la escena gourmet lisboeta. Chefs como Henrique Sá Pessoa (Alma; Clicar), José Cordeiro (Feitoria; Clicar), José Avillez (Belcanto; Clicar) y Ljubomir Stanisic (100 Maneiras; Clicar), entre otros, han colocado la capital portuguesa en el mapa gastronómico mundial con menús de degustación basados en los ingredientes y que a menudo ofrecen nuevas versiones de platos de toda la vida, como el cochinillo a fuego lento y el bacalhau.

Chouriço (chorizo) en un puesto del mercado, Sintra (Clicar).

PETER PHIPP / GETTY IMAGES ©

El Algarve

Es zona de moluscos. Abundan las almejas, las ostras, los mejillones, los berberechos y los caracoles de mar. No hay que perderse la cataplana de marisco (especie de paella) y el xerém (puré de maíz con berberechos).

El Alentejo

Advertencia para vegetarianos: hay platos de cerdo por todas partes. También abunda el pan, muy presente en el gazpacho o la açorda. Durante la temporada de caza toman protagonismo la perdiz, la lebre (liebre) y el javali (jabalí). También hay platos mar y montaña como la carne de porco à alentejana (guiso de cerdo y almejas).

Estremadura y el Ribatejo

El marisco domina el panorama culinario en Estremadura; las caldeiradas de peixe (guisos de pescado) presiden todas las cartas, seguidas de cerca por los escabeches y las sopas de marisco. Los carnívoros disfrutarán en el Ribatejo, tierra de carne y vísceras.

NADA ES GRATIS

En todos los restaurantes del país los camareros sirven pan, olivas y otros detalles cuando uno se sienta a comer. Este aperitivo se llama couvert y nunca es gratis (puede costar desde 1 € por persona hasta 8 € en los sitios más elegantes). Si el comensal no lo quiere, puede rechazarlo educadamente.

Las Beiras

Abundan el bacalhau y los ovos moles (yemas de huevo dulces), las tartas de huevo y la chanfana (estofado de cordero o de cabra), además del marisco atlántico. Son muy populares las salchichas y los quesos, sobre todo el queso Rabaçal y el Queijo Serra da Estrela.

El Minho

Produce el famoso vinho verde (lo de ‘verde’ es porque se elabora con uvas que aún no están maduras, ya sean negras o blancas) y es famoso por el caldo verde (sopa gallega de patata y col), el broa de milho (pan de maíz), la económica sopa seca y platos de temporada a base de lamprea, trucha y salmón.

Cenar junto al mar, Albufeira (Clicar).

ROETTING, POLLEX / GETTY IMAGES ©

Douro y Trás-os-Montes

El norte es célebre por sus platos de cerdo, por el cabrito assado y la posta de barrosã (ternera de una variedad poco común). La alheira (un embutido hecho de pan y carne, sin cerdo) la inventaron los judíos durante la Inquisición. Abundan los huertos de higueras, cerezos, almendros, castaños y naranjos.

Cómo comer y beber

Para conocer los platos que aparecen en las cartas portuguesas, véase Clicar.

¿Cuándo se come?

Los horarios habituales son:

Desayuno de 8.00 a 10.00

Almuerzo de 12.00 a 15.00

Cena de 19.00 a 22.00

¿Dónde comer?

Tasca Local de toda la vida, con platos del día, precios correctos y clientela local.

‘Churrasqueira’ Restaurante especializado en carne a la parrilla.

‘Marisqueira’ Sirve pescado y crustáceos, a menudo los precios son por kilo.

‘Cervejaria’ Cervecería, ideal para tomar tentempiés y socializarse.

‘Adega’ Literalmente, ‘bodega’. Suele estar decorada con toneles y tiene un ambiente rústico. Sirven platos abundantes y económicos.

Preparación del viaje

Al aire libre

Los entusiastas de las actividades al aire libre tienen mucho que disfrutar en Portugal. Sus 830 km de costa ofrecen surf de gran calidad, y los alcornocales, los picos graníticos y las vertiginosas gargantas fluviales del interior son ideales para pasear, avistar aves, montar a caballo o volar en parapente.

Las mejores actividades

El mejor surf

Peniche (Clicar)

Ribeira d’Ilhas (Clicar)

Carrapateira (Clicar)

Cabedelo, Viana do Castelo (Clicar)

Meia Praia, Lagos (Clicar)

Los mejores lugares para pasear

Parque Nacional da Peneda-Gerês (Clicar)

Parque Natural da Serra da Estrela (Clicar)

Via Algarviana (Clicar)

Parque Natural de Montesinho (Clicar)

Rota Vicentina (Clicar)

Los mejores lugares para observar la naturaleza

Parque Natural da Ria Formosa (Clicar)

Estuario del Sado (Clicar)

Parque Natural do Douro Internacional (Clicar)

Surf

El surf en Portugal es de los más curvilíneos de Europa, con entre 30 y 40 importantes arrecifes y playas; además, es muy regular gracias al oleaje que llega de norte, sur y oeste. Es ideal para los surfistas de cualquier nivel por su amplia variedad de olas y tipos de oleaje. En el Algarve y por la costa atlántica oeste abundan las escuelas que ofrecen cursos y paquetes con todo incluido a todos los niveles, de principiantes a expertos.

Cuándo practicarlo

En el sur, las mejores olas llegan en invierno, de noviembre a marzo. Más al norte, la primavera y el otoño suelen ser las mejores épocas. Entonces, las olas oscilan entre los 2 y los 4,5 m de altura. Además, es temporada baja, por lo que se paga menos de alojamiento y las playas están mucho más vacías. De todos modos, en verano también hay buenas olas (de 1 a 1,5 m de media) y, pese al gentío, resulta fácil moverse y dar con nuevos lugares (si se dispone de coche, basta con alejarse un poco para hallar una cala para uno solo).

Qué llevar

La temperatura del agua es más baja que en la mayoría de los países del sur de Europa, e incluso en verano se necesita traje de neopreno. Este y la tabla pueden alquilarse en tiendas y campamentos de surf; suelen aplicar un descuento si se alquilan por períodos largos; de lo contrario se paga entre 20 y 30 € al día por la tabla y el traje, o entre 15 y 25 € por la tabla.

Los mejores lugares

Uno de los mejores rompientes está por la zona de Peniche (Clicar), donde hay buenas olas sin apenas viento. Es una base asequible gracias a su excelente albergue y a varios campamentos residenciales. Las playas más populares son Supertubos y Baleal.

Otros enclaves de fábula son Ribeira d’Ilhas, en Ericeira (Clicar), y Praia do Guincho (Clicar), cerca de Cascais, donde a menudo se celebran campeonatos internacionales. En Carrapateira (Clicar), en el Algarve occidental, hay otra rompiente famosa. Algunas escuelas y clubes de Lagos y otras zonas más lejanas acuden hasta aquí para disfrutar de ella. Cerca, los alrededores de Praia do Penedo ofrecen buenas oportunidades para los principiantes.

Hay muchos lugares buenos por toda la costa, como Viana do Castelo (Clicar), Praia da Barra (Clicar), Costa Nova (Clicar), Figueira da Foz (Clicar), Nazaré (Clicar), Costa da Caparica (Clicar), Sesimbra (Clicar), Vila Nova de Milfontes (Clicar) y Zambujeira (Clicar), de norte a sur.

Información

Abundan las escuelas donde perfeccionar la técnica. Casi todas ofrecen paquetes de una semana con alojamiento (en dormitorio común, bungaló o camping), comidas y transporte hasta la playa.

Al norte de Lisboa se recomiendan el Ribeira Surf Camp (Clicar), en Ericeira, y los de Baleal (Clicar).

En el Algarve hay un sinfín de operadores, la mayoría de ellos concentrados alrededor de Lagos (Clicar), Sagres (Clicar ) y Carrapateira (Clicar).

Webs para surfistas

Para más información sobre el estado de las olas, campeonatos y otros datos, visítese estos sitios.

www.magicseaweed.com Reseñas de surf sobre muchas playas portuguesas.

www.surfingportugal.com Página oficial de la Federación Portuguesa de Surf.

www.surftotal.com/pt Noticias sobre el panorama nacional y cámaras web que muestran las condiciones de 12 playas del país.

Excursionismo

Portugal tiene un maravilloso potencial excursionista poco conocido. Casi todos los clubes de montaña están en el Algarve, con varias organizaciones alrededor de Monchique; Sagres y Vila Real de Santo António son también buenas bases. El norte del país cuenta con un terreno más montañoso y varios parques naturales preciosos y poco visitados.

Cuándo practicarlo

En verano las temperaturas suelen ser asfixiantes en algunas regiones, en especial en Tras-os-Montes, la Beira Baixa, el Alentejo y el Algarve. Para combatir el calor, es mejor la primavera (abril y mayo) o el otoño (finales de septiembre y octubre).

Qué llevar

Independientemente de la época, hay que llevar un gorro, protección solar alta y alguna crema para el dolor de pies. Una brújula puede resultar útil, ya que la señalización y el mantenimiento de los senderos es irregular. En los turismos (oficinas de turismo) disponen de mapas (o fotocopias). Si se pone rumbo al lluvioso norte, se necesita ropa adecuada.

OLAS DE CAMPEONATO DEL MUNDO

En el 2009, el panorama de surf portugués recibió un fuerte impulso cuando la playa Supertubos, cerca de Peniche, fue elegida una de las 10 escalas del Circuito Mundial ASP, la competición internacional de surf de mayor prestigio. Durante 12 días de octubre, la playa se llenó de surfistas de todo el mundo, que mostraban sus mejores movimientos. A los organizadores del evento les gustó el lugar, ya que desde entonces Supertubos acoge cada año la competición internacional. Pero no es la única zona de Portugal con buenas olas; a unos 60 km al norte de Peniche se dan algunas de las olas más altas del mundo gracias a un cañón de aguas profundas que conecta con la línea de costa. En el 2011 el surfista hawaiano Garret McNamara estableció el récord mundial al cabalgar una ola de 30,5 m de altura.

Los mejores lugares

El sur ofrece maravillosas propuestas de excursionismo. Una de las recientes rutas (inaugurada en el 2013) es la Rota Vicentina (Clicar), que consta de dos senderos señalizados de larga distancia en el Alentejo: uno sigue la costa (120 km) y el otro va por el interior, y ambos ofrecen bellos paisajes y alojamiento en pensiones a lo largo del camino.

Los interesados en recorrer el país a lo ancho pueden plantearse seguir la Via Algarviana (Clicar), una ruta de 300 km por pistas asfaltadas y sin asfaltar entre Alcoutim y Sagres que se cubre en dos o tres semanas. Para los excursionistas de un día, el Algarve es un tesoro, con sitios como Monchique (Clicar) y Rocha da Pena (Clicar).

En las Beiras, el Parque Natural da Serra da Estrela (Clicar) es un hermoso telón de fondo para practicar el excursionismo, tanto salidas de un día como de varios. Como en muchos lugares no hay camino, debe abrirlo uno mismo. Destaca por su belleza el Vale do Zêzere, un valle glaciar a los pies de Torre, el pico más alto de Portugal. Como base en la región se recomienda la aldea de montaña de Mateigas. Las Beiras ofrecen igualmente el itinerario GR-22, una ruta de 540 km por aldeas históricas que pasa por ciudades medievales como Sortelha, Linhares y Monsanto.

Sin embargo, las mejores rutas parecen estar en el norte del país, donde el Parque Nacional da Peneda-Gerês (Clicar) ofrece fantásticas excursiones por terrenos montañosos que tienen bosques, aldeas, yacimientos arqueológicos y antiguos mojones romanos. Campo do Gerês (Clicar) es una tranquila base de aventura, mientras que Vila do Gerês es más turística (aunque con muchos servicios). En la vecina Trás-os-Montes, los parques naturales de Montesinho (Clicar), Alvão (Clicar) y Douro Internacional (Clicar) también cuentan con senderos que comunican las pintorescas aldeas de piedra de la región.

Más cerca de la civilización, existen excursiones a pie de un día en importantes zonas turísticas, como la caminata por encima del acueducto del s. XVI de Évora o el ascenso al castillo moro del s. IX de Sintra (Clicar).

Circuitos a pie

Si al viajero le gusta caminar pero odia planificar la ruta, ¿por qué no apuntarse a un circuito organizado? Las compañías que aquí se recogen ofrecen tanto circuitos en grupo con guía como circuitos autónomos en los que se sigue una ruta proporcionada por la agencia y con comidas y alojamiento acordados e incluidos en el precio.

Con sede 10 km al norte de Sagres, Portugal Walks (www.portugalwalks.com) ofrece paquetes de una semana (circuitos autónomos/en grupo desde 490/610 €) por el interior de Portugal, Madeira y las Azores.

Otro operador portugués fiable que ofrece circuitos a pie guiados es A2Z Adventures (www.a2z.pt).

La empresa de ecoturismo Sistemas de Ar Livre (Clicar), en Setúbal, organiza actividades entre las que se incluyen circuitos a pie de 3 h.

Información

En muchos turismos y oficinas de parques naturales ofrecen folletos gratis con rutas, aunque a menudo escasean por falta de financiación. Otras agencias que proporcionan mapas gratis de sus propios recorridos son Odiana en el Algarve y el Centro de Interpretação da Serra da Estrela (CISE) en la Serra da Estrela.

Portugal emplea un sistema de marcas de colores para señalizar los senderos. Los de blanco y rojo suelen ser los de las rutas de varios días, llamados Grandes Rotas, mientras que los de rojo y amarillo indican las Pequenas Rotas (excursiones más breves). Los patrones de marcas más comunes se describen en esta guía.

LAS MEJORES LECTURAS ANTES DE PARTIR

Los siguientes libros son una gran ayuda a la hora de planificar algunas de las mejores excursiones del país.

Litoral portugués, 25 rutas a pie, de Jorge Nunes (2009), Alhena Media. Atención especial a la fauna y la flora características.

Rutas en coche por Portugal, de Elena del Amo (2004), El País-Aguilar. Propone 18 rutas cortas en coche para explorar los principales enclaves del país.

Percursos - Paisagens e Habitats de Portugal (Rutas, paisajes y hábitats de Portugal), de Pedro Castro Henriques, Renato Neves y João Carlos Farinha (2005), Assirio & Alvim. Rutas por todo el país centradas en el aspecto medioambiental.

Portugal Passo-a-Passo: 20 Passeios por Portugal, de Abel Melo e Sousa y Rui Cardoso (2004), Edições Afrontamento. Pequeña guía con fotos y mapas a color que dibujan 20 excursiones por el país.

Otras actividades al aire libre

Mientras que el senderismo y el ciclismo pueden practicarse en cualquier momento, muchas otras actividades requieren mayor organización. A continuación se apuntan varias ideas. De necesitar más información durante el viaje, en los turismos pueden aconsejar sobre operadores y centros de aventura locales especializados.

Escalada en roca, parapente y deportes adrenalínicos

En el extremo norte, las cimas de granito del Parque Nacional da Peneda-Gerês (Clicar) son el paraíso de cualquier escalador. Otros lugares populares son: los acantilados de esquisto de Nossa Senhora do Salto, al este de Oporto; el afloramiento de granito de 500 m de altura de Cántaro Magro, en la Serra da Estrela (Clicar); los peñascos de caliza de Reguengo do Fetal, cerca de Fátima; las escarpadas paredes de roca de Penedo da Amizade, bajo el castillo moro de Sintra; la cresta de cuarcita de Penha Garcia (Clicar), cerca de Monsanto, en la Beira Baixa; y Rocha da Pena (Clicar), en el Algarve.

Dos organizaciones de escalada útiles son Clube Nacional de Montanhismo (www.cnm.org.pt) y Grupo de Montanha e Escalada de Sintra (www.gmesintra.com). La última publica guías de escalada gratuitas descargables, además de la revista de escalada en línea ’Vertigem’ (www.vertigem-mag.com).

El parapente también goza de bastante popularidad en el norte. Dos importantes puntos de salto son Linhares (Clicar), en la Serra da Estrela, y Alvados (Clicar), en el Parque das Serras de Aire e Candeeiros.

Varios establecimientos de deportes de aventura tienen páginas web.

Vertente Natural (Clicar), de perfil ecológico y con sede en Sesimbra, ofrece senderismo, barranquismo, piragüismo, submarinismo y rápel.

Capitão Dureza ( 239 918 148; www.capitaodureza.com) En las afueras de Coímbra. Organiza actividades muy adrenalínicas, como rafting, piragüismo, rápel, bicicleta de montaña y senderismo.

Freetour (www.freetour.pt Con base en Leiria, ofrece rafting, piragüismo, rápel, bicicleta de montaña y senderismo; además de parapente y paracaidismo por todo Portugal.

Trilhos (www.trilhos.pt) Con sede en Oporto, promueve el turismo respetuoso con el medioambiente. Ofrece escalada, espeleología, piragüismo, senderismo y otros deportes de aventura.

EL CAMINO DE SANTIAGO PORTUGUÉS

Cada año, miles de peregrinos de todo el mundo recorren a pie el Camino de Santiago, la ruta clásica que entra por los Pirineos en España hasta Santiago de Compostela. Los portugueses tienen también su propio Camino de Santiago, que está menos concurrido pero es igual de interesante. Como el camino del norte, el Caminho Português tiene varios puntos de salida, pero el tramo más famoso es el que empieza en Oporto. Información disponible a través de la Associação dos Amigos do Caminho Português de Santiago (www.caminhoportuguesdesantiago.com).

Travesías en barco

Por la costa, sobre todo la del Algarve, predominan las embarcaciones de ocio que ofrecen desde cruceros con barbacoa hasta circuitos por cuevas, pasando por excursiones para ver delfines. En el interior, los ríos, lagunas y pantanos portugueses brindan una amplia variedad de actividades acuáticas, como el kayak, la vela, el rafting y el piragüismo. Los ríos Guadiana, Mondego, Zêzere, Paiva, Miño y Tâmega son populares para paseos en barca.

Hay compañías de alquiler de barcas y/u organizadores de travesías en Lagos, Mértola, Barragem do Alqueva, Tomar, Coímbra, Ponte de Lima, Rio Caldo y Amarante, entre otros.

PARQUES NATURALES Y RESERVAS

La gran variedad de parques y reservas naturales del país merece la pena. El Parque Nacional da Peneda-Gerês es el único parque nacional auténtico del país, si bien hay otros 24 parques con otras denominaciones. En total, estas zonas suman 6500 km2, más del 7% de la superficie del país.

El Instituto da Conservação da Natureza e da Biodiversidade (ICNB; http://portal.icn.pt) es la agencia gubernamental a cargo de los parques; dispone de información general. Los estándares de mantenimiento e instalaciones varían ostensiblemente. En la siguiente tabla se resume la riqueza animal y paisajística de las zonas.

PARQUE/RESERVA

CARACTERÍSTICAS

Parque Nacional da Peneda-Gerês (Clicar)

montañas con bosques frondosos, mesetas rocosas; ciervos, rapaces, manantiales, lobos, ganado de cuernos largos

Parque Natural da Arrábida (Clicar)

cordillera costera, rapaces, flora diversa; dañado por los incendios

Parque Natural da Ria Formosa (Clicar)

lagunas saladas de litoral, lagos, marismas y dunas; riqueza de aves, playas, camaleones mediterráneos

Parque Natural da Serra da Estrela (Clicar)

montañas vírgenes, la más alta del país; riqueza de aves, flora poco común

Parque Natural das Serras de Aire e Candeeiros (Clicar)

montañas de caliza, sistemas de grutas; olivares y aulagas

Parque Natural de Montesinho (Clicar)

oasis lejano de tranquilos bosques y dehesas; último refugio salvaje del lobo ibérico

Parque Natural de Sintra-Cascais

litoral escarpado y montañas; flora variada

Parque Natural do Alvão (Clicar)

cuenca de granito, pinares, cascadas; riqueza de aves, ciervos, jabalíes

Parque Natural do Douro Internacional (Clicar)

desfiladeros con altos precipicios y lagos; hábitat de rapaces en peligro de extinción

Parque Natural do Vale do Guadiana (Clicar)

colinas suaves y llanuras, ríos; rapaces, serpientes, sapos, yacimientos prehistóricos

Parque Natural do Sudoeste Alentejano e Costa Vicentina (Clicar)

acantilados y playas remotas; plantas únicas, nutrias, zorros, 200 tipos de aves

Reserva Natural da Berlenga (Clicar)

islas remotas en aguas transparentes, formaciones rocosas, grutas; aves marinas

Reserva Natural das Dunas de São Jacinto (Clicar)

parques costeros muy arbolados; riqueza de aves

Reserva Natural do Estuário do Sado (estuario del Sado; Clicar)

estuario de lodo, marismas, lagunas y dunas; flamencos; moluscos, delfines mulares

Reserva Natural do Sapal de Castro Marim e Vila Real de Santo António (Clicar)

marismas y salinas; flamencos, espátulas, avocetas, pagazas piquirrojas, cigüeñas blancas

Ciclismo

Abundan las oportunidades para practicar el ciclismo de montaña (o BTT, bicicleta todoterreno). Monchique (Clicar) y Tavira en el Algarve, Sintra (Clicar) y Setúbal (Clicar) en el centro, y el Parque Nacional da Peneda-Gerês (Clicar) en el norte, son populares puntos de partida.

Las rutas ciclistas tienen cada vez más adeptos. Rio Lima, al norte, tiene un puñado de vías verdes cortas (entre 8 y 13,3 km) muy populares entre ciclistas, senderistas y runners. También destaca la Ecopista do Dão, de 49 km, una antigua vía férrea reconvertida en vía ciclista entre Viseu y Santa Comba Dão, en las Beiras, inaugurada en el 2011. Se pueden alquilar bicicletas cerca del inicio de la vía, en Santa Comba Dão. En el sur está la ambiciosa Ecovia do Litoral, un itinerario de 214 km que cruza el Algarve y que unirá el cabo de São Vicente en el extremo suroeste de Portugal con Vila Real de Santo António, en la frontera española. Mientras, en los alrededores de Lisboa y en ciudades del norte como Oporto, Coímbra y Guarda los carriles-bici se han convertido en parte del paisaje urbano; también hay populares itinerarios para bici en zonas del litoral como Pinhal de Leiria en Estremadura y entre Cascais y Praia do Guincho.

Circuitos en bicicleta

Si al viajero le apetece pedalear todo el día o pasar las vacaciones en bicicleta, las siguientes empresas locales, todas excelentes, tienen ofertas interesantes.

Portugal Bike (www.portugalbike.com) Con base en Lisboa, ofrece una excelente selección de circuitos en bicicleta (de carretera, de montaña o híbridas) todo el año. Hay circuitos por el Algarve, el Minho o el Alentejo. También hay una ruta que sigue el Camino de Santiago por el norte de Portugal y que entra en España. Los circuitos, guiados o autónomos, duran entre 5 y 10 días.

Blue Coast Bikes (Mapa; 265 092 172; www.bluecoastbikes.travel; Rua das Fontaínhas 82; alquiler de bicicleta por día desde 15 €, circuitos guiados desde 70 €) Empresa lusoamericana con sede en Setúbal que ofrece circuitos guiados de entre 6 y 8 días por el valle del Duero, el Alentejo y la Costa Azul. Su mecánico es un exciclista portugués campeón de descenso y cross-country.

Pedal in Portugal (www.pedalinportugal.com) Veterana empresa portuguesa que ofrece circuitos guiados y autónomos en bicicleta de carretera y de montaña por el Alentejo y el Algarve. También ofrece circuitos de un día por el Algarve.

También se puede probar con estos operadores extranjeros.

Easy Rider Tours (www.easyridertours.com) Ofrece varios itinerarios guiados por el Minho, el Alentejo y el Algarve, además de por la costa lisboeta cerca de Sintra.

Saranjan Tours (www.saranjan.com) Circuitos de lujo por las regiones del Algarve, el Alentejo, el Minho y el Douro.

PEDALEAR SIN GASTAR

¿A que no estaría mal dar una vuelta en bici sin gastarse un euro? Está aumentando el número de ciudades portuguesas con programas de bicis gratis. En lugares como Aveiro y Cascais basta con acudir a una agencia de bicis gratis, mostrar un documento de identificación con fotografía, rellenar un breve impreso y ¡listo! Ya se tiene bicicleta propia.

Submarinismo

Los mejores lugares para practicarlo se concentran en el Algarve. El agua está fresca (entre 14 y 16°C, aunque no cambia mucho de invierno a verano), por eso la mayoría de los submarinistas elige trajes de 5 mm. La visibilidad suele ser de entre 4 y 6 m y si se tiene un buen día, de 15 a 20 m.

Uno de los mejores lugares donde iniciarse es Praia do Carvoeiro (Clicar), donde varios operadores ofrecen clases con certificado PADI, así como Lagos (Clicar) y Sagres (Clicar), entre otros puntos del Algarve.

Cerca de Lisboa hay centros de submarinismo en Costa da Caparica (Clicar), Sesimbra (Clicar) y la Reserva Natural da Berlenga (Clicar).

Golf

Portugal es una de las mecas de este deporte y los campos donde se han disputado campeonatos son famosos por sus greens ondeantes y las vistas del océano. Aunque la mayoría de los campos los frecuentan los miembros de los clubes, cualquiera que posea un certificado de hándicap puede jugar en ellos. Las tarifas del green van de 35 a más de 120 € por ronda.

Estoril cuenta con 12 campos espectaculares. Golfo do Estoril, uno de los más famosos del país, ha albergado unas 20 veces el Abierto de Portugal. Con 5262 m de largo, está emplazado entre eucaliptos, pinos y mimosas. Cerca hay otros dos campos del Abierto: Oitavos Dunes, que se extiende entre dunas formadas por el viento y afloramientos rocosos; y Penha Longa, considerado uno de los mejores de Europa, con fabulosas vistas de la Serra de Sintra. Para más información sobre los campos, véase www.estorilsintragolf.net o los turismos de Estoril y Cascais.

Otros dos campos con buena reputación cerca de Lisboa son el Troia Golf, cerca de Setúbal, y Praia d’El Rey Golf & Beach Resort, cerca de Óbidos.

El Algarve, según el último recuento, posee 36 campos de golf, incluidos los célebres Vilamoura Oceânico Victoria, San Lorenzo, Monte Rei y Vale do Lobo. Para información general, consúltese la guía completa de los campos en www.algarve-golf.com.

No hay que olvidar el impacto de los campos de golf en el entorno, sobre todo en zonas costeras áridas y frágiles como el Algarve.

DIVERSIÓN EN FAMILIA AL AIRE LIBRE

Montar en bicicleta de montaña por los campos para ver los petroglifos del Paleolítico del Parque Arqueológico do Vale do Côa (Clicar).

Descender en kayak el río Mondego (Clicar) de Penacova a Coímbra.

Aprender a surfear en la Hooked Surf School (Clicar) de Costa da Caparica.

Aventurarse en la estimulante travesía en barca (Clicar) de Peniche a Berlenga Grande y pasar la noche en un fuerte del s. XVII transformado en albergue (Clicar).

Observar delfines (Clicar) y escuchar las explicaciones de un biólogo marino mientras se surcan las aguas del Atlántico por la costa del Algarve.

Pasear por un impresionante entorno de montañas y refugios de piedra de pastores mientras se asciende hasta el valle glaciar del Zêzere y luego refrescarse con agua helada de un manantial del Parque Natural Serra da Estrela (Clicar).

Escrutar el horizonte en busca de piratas desde el fuerte (Clicar) del s. XVII, jugar a caballeros en el castelo moro o construir los propios castillos de arena en la playa de Sesimbra.

Tomar el tren de vía estrecha para desplazarse por las encantadoras playas salvajes de Costa da Caparica (Clicar).

Ver huellas de dinosaurio en el cabo Espichel (Clicar) o en el Monumento Natural das Pegadas dos Dinossáurios (Clicar).

Paseos a caballo

Recorrer el campo portugués a caballo es una idea genial. Esta es la tierra de los purasangres lusitanos y los jinetes expertos pueden tomar clases de adiestramiento en Estremadura. De todos modos, hay muchos centros de equitación, sobre todo en el Alentejo y en el Algarve, en ciudades como Silves, Lagos, Portimão y Albufeira. El norte del país ofrece entornos agradables para pasear, como Campo do Gerês (Clicar) en el extremo del Parque Nacional da Peneda-Gerês. Las tarifas oscilan entre 20 y 30 € por hora.

Equitour (www.equitour.com), con sede en Suiza, ofrece vacaciones a caballo de ocho días en todo Portugal a un precio de entre 998 y 1710 € por persona, incluidos alojamiento y algunas comidas. Su circuito estrella sigue la ruta Royal Horse Stud Trail del Alentejo, con estancias en grandes fincas.

Equitours (www.ridingtours.com), con sede en Wyoming, tiene un programa anual de doma clásica con caballos lusitanos en la Escola de Equitação de Alcainça, cerca de Mafra, e incluye el alojamiento más 90 min/3 h de monta diaria por 195/240 US$ en temporada baja y 220/265 US$ en temporada alta.

Observación de fauna

Portugal es excelente para la observación de aves, sobre todo en las lagunas de la costa atlántica y en las profundas gargantas fluviales a lo largo de la frontera con España. En el sur, los principales lugares de observación de aves están en la Serra do Caldeirão (Clicar), el Parque Natural da Ria Formosa (Clicar), el Parque Natural do Vale do Guadiana (Clicar) y la Reserva Natural do Sapal de Castro Marim e Vila Real de Santo Antonio (Clicar). En el Alentejo, Castro Verde es un buen sitio para observar aves, en particular el centro medioambiental y de interpretación LPN (Clicar), mientras que la reserva natural del estuario de Sado (Reserva Natural do Estuário do Sado; Clicar), cerca de Setúbal, también es excelente.

Al norte de Lisboa, las islas Berlenga son ideales para ver las aves marinas; también destacan la Reserva Natural do Paúl de Arzila cerca de Coímbra, las dunas de São Jacinto cerca de Aveiro (Clicar) y los desfiladeros del Tajo y el Duero, donde buitres y águilas anidan en el Parque Natural do Tejo Internacional (Clicar) y el Parque Natural do Douro Internacional (Clicar).

La principal sociedad ornitológica es la Sociedade Portuguêsa para o Estudo de Aves, que lleva a cabo proyectos para trazar el mapa de la distribución de las aves del país.

Para la observación de aves y otras excursiones guiadas de flora y fauna en el Algarve, hay varias y opciones excelentes:

Wildaway (www.wildaway.com), con sede en Portugal, ofrece circuitos de un día por las lagunas, pantanos, las marismas y las llanuras de marea del Algarve. Los precios por una excursión guiada de un día (7 h) son a partir de 120 € para 1/3 personas sin transporte o 180 € con transporte. También hay circuitos de varios días para grupos y circuitos privados.

Varias compañías del Algarve y de los alrededores del estuario de Sado ofrecen circuitos de observación de delfines, incluidas Mar Ilimitado (Clicar), Dolphins Driven (Clicar), y Algarve Dolphins (Clicar).

Formosamar (www.formosamar.com), la organización medioambiental local, ofrece circuitos de 3 h a 140 € el circuito (1-4 personas) por el Parque Natural da Ria Formosa con guías que son biólogos marinos y especialistas en rapaces.

¿ESQUIAR EN PORTUGAL?

Por increíble que parezca, Portugal tiene una estación de esquí alpino. La cima más alta del país, Torre, de 1993 m de altitud, situada en el Parque Natural da Serra da Estrela (Clicar), cuenta con instalaciones sencillas, incluidos tres arrastres y alquiler de material. En verdad, Torre despierta más interés por su rareza que por la diversión en pistas, y el entorno montañoso es tan frágil que se hace difícil recomendarlo como destino de turismo sostenible. Si escasea el presupuesto y se quiere una alternativa que dañe (un poco) menos el medio ambiente, siempre se puede ir a la pista ‘de nieve seca’ del SkiParque (Clicar), al este de Manteigas.

Windsurf y kitesurf

Tanto en Praia do Guincho, al oeste de Sintra, como en Portimão, en el Algarve, se disputan campeonatos mundiales de windsurf. Otras zonas destacadas (de norte a sur) son Praia do Cabedelo (Clicar) en Viana do Castelo; Lagoa de Óbidos, una bonita laguna que atrae a marineros y windsurfistas; y (cerca de Lisboa) la Fonte da Telha en Costa da Caparica. En el Algarve, Sagres (Clicar) es un lugar codiciado por los profesionales (sus vientos fuertes y el mar casi llano son ideales para el free-riding), mientras que Lagos (Clicar), Albufeira (Clicar) y Praia da Rocha (Clicar) satisfacen a todo el mundo.

Las playas de Viana do Castelo (Clicar), Foz do Arelho (Clicar), Peniche (Clicar), Praia do Guincho (Clicar), Lagos (Clicar) y Tavira (Clicar) son populares para tomar clases de windsurf y kitesurf.

De un vistazo

Lisboa y alrededores

Historia

Comida y vino

Vida nocturna

Historia

La ciudad rezuma historia por cada esquina, desde las catedrales sin techo, testimonio del terremoto más devastador de Europa, hasta el milenario castillo sobre la colina. Hay ruinas romanas, iglesias medievales y conventos del s. XVI.

Comida y vino

Los creativos chefs sacan partido del campo y el océano. También hay restaurantes de cocina española, italiana, india y francesa, entre otras. Las buenas vistas y las mesas al aire libre completan la experiencia.

Vida nocturna

Desde beber en las calles del Bairro Alto hasta escuchar fado en directo en Alfama, bailar en el club Lux o ir de concierto a Music Box: las opciones son infinitas.

Clicar

De un vistazo

El Algarve

Playas

Marisco

Actividades

Playas

Bañadas por el sol, tienen mil y una formas en el Algarve: calas panorámicas, bahías, reductos surfistas, etc. Las de la costa oeste son más naturales. Las del este cuentan con más infraestructuras y se llenan.

Marisco

El marisco es la gran estrella del Algarve, con soberbias cataplanas y muchos pescados a la brasa. Hay restaurantes de todas las categorías, desde estrellas Michelin hasta chiringuitos.

Actividades

Ofrece un amplio abanico de actividades, sobre todo para los niños, con parques acuáticos, paseos a caballo y travesías en barcos piratas. También se puede pasear, ir a las termas, hacer surf y navegar.

Clicar

De un vistazo

El Alentejo

Aldeas medievales

Comida y vino

Paisaje

Aldeas medievales

Abundantes en el Alentejo, Marvão, Monsaraz, Mértola, Estremoz y Elvas tienen impresionantes castillos que tuvieron su papel en la historia de Portugal.

Comida y vino

Es famoso por sus productos alimenticios, sobre todo el porco preto (cerdo ibérico) y los doces conventuais (dulces de convento). Las viñas cubren la región, que cuenta con muchas bodegas.

Paisaje

La región ofrece grandes excursiones. Destacan las montañas, los ríos y las colinas llenas de alcornoques, olivos y flores silvestres. En especial, sorprende el frondoso Parque Natural do Vale do Guadiana.

Clicar

De un vistazo

Estremadura y el Ribatejo

Monasterios

Marisco

Surf

Monasterios

Tomar, Batalha y Alcobaça son monumentos Patrimonio Mundial a los que se llega fácilmente desde Lisboa. Los altísimos arcos, la decoración manuelina y los bonitos patios de estas obras maestras son el principal motivo para visitar la zona.

Marisco

Si se pregunta a un lisboeta dónde comer marisco, responderá que en Ericeira. En esta villa costera se elige la captura del día para que la preparen al momento a la parrilla.

Surf

Las olas de Baleal, Supertubos y Ribeira d’Ilhas atraen a gente de todo el mundo y a menudo se celebran campeonatos nacionales.

Clicar

De un vistazo

Las Beiras

Pueblos fronterizos

Paisaje

Vida universitaria

Pueblos fronterizos

En el interior abundan las fortalezas, que antaño protegían la frontera oriental con España. Desde el minicastillo de Folgosinho hasta las murallas de Almeida, todos ellos recogen pasajes de la historia de Portugal.

Paisaje

Las cimas rocosas de Serra da Estrela ofrecen fabulosas vistas y fantásticos paseos. Estas montañas, antaño dominio de pastores, acogen ahora a los amantes de las actividades al aire libre.

Vida universitaria

La ciudad universitaria más antigua del país, Coímbra, conserva con orgullo sus tradiciones tal como se ve en las capas negras de los estudiantes.

Clicar

De un vistazo

Oporto, el Douro y Trás-os-Montes

Paisaje

Vino y oporto

Vida nocturna

Paisaje

Oporto cautiva por sus bellas plazas y el río. Y la zona cuenta con los atractivos de sus aldeas, sus parques naturales y los grabados en piedra de 30 000 años de antigüedad de Vila Nova de Foz Côa.

Vino y oporto

El mejor oporto se saborea en Vila Nova de Gaia; después se puede ir a catar vinos por los viñedos del Douro y Trás-os-Montes.

Vida nocturna

Oporto tiene bares de vinos, espacios bohemios que ofrecen arte y música y bares frente al mar (en el vecino Foz do Douro). En Vila Nova de Gaia hay animados locales de copas y en Vila do Conde hay mucha marcha.

Clicar

De un vistazo

El Minho

Historia

Comida y vino

Actividades

Historia

La cuna de Portugal está en la medieval Guimarães, aunque Braga es aún más fascinante. Luego están el asentamiento celta de Citânia de Briteiros, la sugerente Viana do Castelo y la escénica ciudadela de Valença do Minho.

Comida y vino

Braga, Viana do Castelo y Guimarães cuentan con excelentes restaurantes. Hogar del vinho verde (vino verde), se producen grandes vinos, como el refrescante alvarinho.

Actividades

El surf es de primera, sobre todo en Praia do Cabedelo. El Parque Nacional da Peneda-Gerês ofrece grandes excursiones.

Clicar

EXPLORAR Portugal

Explorar

Portugal

Lisboa y alrededores

Lisboa

Historia

Actividades

Circuitos

Fiestas y celebraciones

Dónde dormir

Dónde comer

Dónde beber y vida nocturna

Ocio

De compras

Información

Cómo llegar y salir

Cómo desplazarse

Alrededores de Lisboa

Sintra

Oeste de Sintra

Cascais

Cómo desplazarse

Estoril

Queluz

Mafra

Península de Setúbal

Costa da Caparica

Setúbal

Sesimbra

Aldeia do Meco

Cabo Espichel

Lisboa y alrededores

Por qué ir

Extendida por empinadas colinas sobre el río Tajo, Lisboa ha cautivado a los visitantes desde hace siglos. Desde aquellos altos barridos por el viento la ciudad revela toda su belleza: ruinas romanas y árabes, catedrales con cúpulas blancas, plazas señoriales bordeadas de cafés bañados por el sol. Pero la manera más placentera de descubrirla consiste en internarse por sus callejuelas adoquinadas.

Mientras los tranvías amarillos traquetean por calles arboladas, los lisboetas pasean a la luz de las farolas por los barrios antiguos, igual que hace siglos. El pan recién horneado y el vino acompañan la charla en pequeños restaurantes con patios donde actúan los cantantes de fado. En otros puntos de la ciudad, Lisboa descubre su rostro juvenil en bares bohemios y clubes ribereños, fiestas callejeras hasta la madrugada y boutiques.

Y a las afueras aguarda mucho más: bosques amenos, playas maravillosas y pueblos marineros, todos esperando a quien los descubra.

Cuándo ir

May Tras las lluvias llega una preciosa primavera con días soleados y plantas en flor.

Jun El principio del verano trae fiestas, tiempo cálido y días de playa.

Sep Lisboa es pura magia, con días y noches frescos y sin el gentío veraniego.

Los mejores restaurantes

100 Maneiras (Clicar)

Belcanto (Clicar)

Taberna Ideal (Clicar)

Los mejores alojamientos

Casa Balthazar (Clicar)

Chiado 16 (Clicar)

Casa Amora (Clicar)

Los barrios de Lisboa

Baixa, cerca del río, y Rossio, al norte, conforman el corazón de la Lisboa antigua, con calles peatonales y plazas pintorescas. Siguiendo hacia el este el traqueteo de los tranvías se llega a Alfama, con sus callejones de aire árabe y sus restaurantes donde suenan fados. Por encima de Alfama se alzan las almenas de un antiguo castillo con espléndidos miradores aquí y en otros puntos del barrio del Castelo.

Remontando una empinada cuesta al oeste de Baixa se desemboca en el barrio de Chiado, con tiendas y restaurantes de postín; más arriba discurren las calles estrechas de Bairro Alto, foco de la vida nocturna. En la cercana Santa Catarina, con sus bares chiquitos y su vetusto funicular, reina más tranquilidad. Cuesta abajo, hacia el río, se encuentra Cais do Sodré, un barrio de mala fama convertido en centro de la modernidad, con bares y restaurantes abiertos hasta las tantas.

Los lugares emblemáticos de Belém designados quedan más al este, bordeando el río; es fácil llegar en tranvía desde el centro.

LISBOA GRATIS

Es sencillo disfrutar de Lisboa sin vaciar la cuenta corriente porque sus máximos atractivos están al aire libre: desde las vistas pasmosas que ofrecen los miradouros hasta las plazas tranquilas y los paseos mágicos por Alfama.

La entrada a muchos museos es gratuita los domingos por la mañana, y los demás días sale igualmente gratis visitar el MUDE (Museu de Design e da Moda; Clicar), recorrer bajo tierra las ruinas romanas del Núcleo Arqueológico (Clicar) y beber vino en ViniPortugal (Clicar). Tampoco se paga por admirar iglesias maravillosa como la Sé (Clicar), la Igreja de São Roque (Clicar) y la surrealista Igreja de São Domingos (Clicar). Y en Belém no hay que pasar por alto el vanguardista (y siempre gratuito) Museu Colecção Berardo (Clicar). Casi todos los albergues ofrecen también circuitos gratuitos a pie.

Vistas panorámicas

Largo das Portas do Sol Asombrosas perspectivas de los tejados de Alfama, con el Tajo a la espalda.

Miradouro de Santa Luzia (Clicar) Buganvillas, una fuente y azulejos que representan el sitio de 1147.

Miradouro da Graça (Clicar) Esta plaza bordeada de pinos y con un café es un sitio perfecto para tomar algo al ocaso.

Miradouro da Senhora do Monte Ambiente relajado y las mejores vistas del castillo, sobre la colina de enfrente.

Jardim do Torel Esconde un café (bajar por la escalera de la derecha) con DJ o música en directo casi todas las noches de fin de semana en verano.

Miradouro de São Pedro de Alcântara Vistas sensacionales, copas y observación de la gente por debajo de Bairro Alto.

INDISPENSABLE

Tomar un pastel de nata, beber un combinado de ginjinha (licor de cereza; Clicar) o probar la comida del Mercado da Ribeira (Clicar).

Las mejores excursiones de un día

Cascais (Clicar) Encantador pueblo marinero.

Costa da Caparica (Clicar) Playas y olas sensacionales.

Sintra (Clicar) Bosques con palacios, mansiones y jardines.

Cacilhas (Clicar) Restaurantes a la orilla del mar; se llega en ferry.

Queluz (Clicar) Versión portuguesa de Versalles.

Fuera de ruta

El barrio de Madragoa, con sus callejones y encantadores restaurantes, recuerda a Alfama, pero con menos turistas; al oeste de Baixa: se toma el tranvía nº 25 desde Praça do Comércio.

Webs

www.visitlisboa.com Web turística oficial.

www.lisbonlux.com Guía de la ciudad.

www.spottedbylocals.com/lisbon Lisboa vista por los lisboetas.

www.golisbon.com Comida, bebida y vida nocturna.

Imprescindible

Perderse por las callejuelas de Alfama (Clicar) e impregnarse del auténtico espíritu del fado.

Saborear la noche lisboeta en los numerosos bares del encantador Bairro Alto (Clicar).

Deleitarse con los espléndidos restaurantes y cafeterías del elegante Chiado (Clicar).

Recorrer la ciudad, como en una montaña rusa, en el tranvía nº 28 (Clicar).

Contemplar la fantasía manuelina del Mosteiro dos Jerónimos (Clicar).

Perderse por los nuevos bares de moda de Cais do Sodré (Clicar).

Atravesar bosques encantados hasta llegar al interior de los palacios y castillos de Sintra (Clicar).

Disfrutar de las calles pintorescas y restaurantes con terraza de la apacible Cascais (Clicar).

Gozar de las olas en las playas de Aldeia do Meco (Clicar).

Lisboa

580 000 hab.

Historia

Riquezas imperiales, incendios, la peste, el peor terremoto de la historia de Europa, revoluciones, golpes de Estado, una dictadura… He aquí un resumen de los altibajos que ha experimentado Lisboa a lo largo de los siglos.

Se dice que Ulises fue el primero en llegar aquí, pero lo que nadie duda es que los fenicios se asentaron en la zona hace 3000 años. Otros no tardaron en reconocer sus bondades, incluidos griegos y cartagineses. Más tarde, en el 205 a.C., los romanos llegaron a la región y permanecieron en ella hasta el s. V d.C. Tras una serie de enfrentamientos tribales, la ciudad cayó en manos de los musulmanes, llegados del norte de África, en el 714. Estos fortificaron la ciudad, la llamaron Lissabona y repelieron los ataques cristianos durante cuatro siglos.

No obstante, tras un sitio que duró cuatro meses, las tropas cristianas (compuestas en su mayoría por cruzados británicos) bajo el mando de Afonso Henriques finalmente tomaron la ciudad en 1147. En 1255, Afonso III trasladó la capital de Coímbra a Lisboa, ya que esta se hallaba en un enclave más estratégico y contaba con un excelente puerto y una ubicación céntrica.

En los ss. XV y XVI, Lisboa floreció y se convirtió en el próspero centro del vasto imperio que siguió al descubrimiento de Vasco da Gama de una ruta marina hasta la India. Esta época de esplendor se prolongó hasta principios del s. XIX, cuando se halló oro en Brasil. En aquellos años llegaron muchos mercaderes a la ciudad para comerciar con oro, especias, seda y joyas, y fue entonces cuando se desarrolló el estilo manuelino, que no era sino el puro reflejo de las extravagancias y la opulencia de la época.

Sin embargo, todo cambió a las 9.40 del 1 de noviembre de 1755 (es decir, el Día de Todos los Santos) al producirse tres grandes terremotos coincidiendo con la celebración de la misa. Los seísmos vinieron seguidos de un incendio y un tsunami devastadores. Se calcula que perdieron la vida unas 90 000 personas de las 270 000 que componían la población de Lisboa. Buena parte de la ciudad quedó en ruinas y nunca más recobró su estatus anterior. El primer ministro de João I, el formidable marqués de Pombal, ordenó inmediatamente su reconstrucción siguiendo el estilo sencillo, económico y a prueba de seísmos que aún se conserva.

Asimismo, Lisboa fue testigo de dos golpes de Estado sin derramamiento de sangre, en 1926 y 1974. Por otro lado, en 1974 y 1975 se produjo una enorme afluencia de inmigrantes procedentes de las antiguas colonias portuguesas en África, lo que supuso un cambio en su mapa demográfico.

Tras su incorporación en la Unión Europea, en 1986, Portugal recibió cuantiosos fondos que estimularon su desarrollo y fueron recibidos con los brazos abiertos, sobre todo después del incendio de Chiado, en 1988. Sus vías públicas empezaron a estar más limpias y la inyección económica contribuyó a mejorar sus infraestructuras. Aun así, Lisboa ha gozado de notoriedad en los últimos años, pero en un segundo plano: en 1994 fue elegida Ciudad Europea de la Cultura; más tarde acogió la Expo ’98; y en el 2004 celebró la Eurocopa de Fútbol. La ciudad no ha dejado de acometer proyectos ambiciosos en época reciente, desde la ampliación del metro hasta la rehabilitación de los edificios de Alfama.

LISBOA EN…

Dos días

Se toma el tranvía nº 28 (Clicar) y a pie se sube al Castelo de São Jorge (Clicar), se prueban los mejores caldos de Portugal en el Wine Bar do Castelo (Clicar). Se pasea después por las callejuelas de Alfama y se comen las clásicas sardinas asadas al aire libre de Páteo 13 (Clicar). Hay que echar un vistazo a la acastillada Sé (catedral; Clicar) de camino a una sesión de compras en la peatonal Baixa (Clicar). Por la noche, se regresa a Alfama para escuchar fado en Bela (Clicar).

El segundo día, tras desayunar pasteles en Belém, se explora el fantasioso Mosteiro dos Jerónimos (Clicar), la ribereña Torre de Belém (Clicar) y el vanguardista Museu Colecção Berardo (Clicar). Se vuelve para tomar una copa al ocaso con vistas mágicas en Noobai (Clicar), cenar en 100 Maneiras (Clicar) y peregrinar por los bares de Bairro Alto (Clicar). Se termina la noche en Pensão Amor (Mapa; Rua Nova do Carvalho 36; 12.00-2.00 lu-mi, hasta 4.00 ju y vi, 18.00-4.00 sa), en Cais do Sodré.

Cuatro días

No dejar de curiosear en los escaparates y meterse en un café del acomodado barrio de Chiado (Clicar), para dirigirse después al futurista Parque das Nações y ver sus jardines ribereños y el fascinante Oceanário (Clicar). Se cenar en Belcanto (Clicar) o la Taberna Ideal (Clicar) antes de ir a la discoteca Lux (Clicar).

El cuarto día, se toma el tren a Sintra (Clicar) para pasear por sus bosques y ver sus castillos de ensueño. De regreso a Rossio, hay que brindar por el viaje con licor de cereza en A Ginjinha (Clicar) y zamparse una mariscada en Ramiro (Clicar).

Puntos de interés

Baixa y Rossio

Tras el devastador terremoto de 1755, Baixa renació como el primer barrio en cuadrícula del mundo, tal y como lo proyectó el marqués de Pombal. Se crearon amplias avenidas comerciales, aderezadas con majestuosas plazas, fuentes y un arco de triunfo. Hoy, su vía principal, la peatonal Rua Augusta, está tomada por compradores cargados con bolsas, turistas siempre cámara en mano y músicos callejeros. Para tener una idea de los oficios que antaño florecieron en la zona, lo mejor es recorrer las calles en honor a los sapateiros (zapateros), correeiros (guarnicioneros), douradores (doradores), faqueiros (cuchilleros) e incluso bacalhoeiros (bacaladeros).

INDISPENSABLE

AZULEJOS DE MUSEO

No se puede abandonar Lisboa sin visitar el Museu Nacional do Azulejo (www.museudoazulejo.pt; Rua Madre de Deus 4; entrada 5 €, gratis 10.00-14.00 do; 10.00-18.00 ma-do). En un precioso convento del s. XVI, el museo abarca todo el espectro del azulejo, desde las geometrías otomanas a los vivos altares, desde las escenas de caza a las filigranas de Goa. Lo más destacado es un panel de 36 m de largo donde se representa la Lisboa anterior al terremoto, un claustro manuelino con bóveda de crucería y exquisitos azulejos en azul y blanco, y una capilla barroca bañada en oro. El restaurante, que da a un patio con plantas, está decorado con azulejos inspirados en la comida.

Praça do Comércio PLAZALeyenda

(Terreiro do Paço; Mapa) Con sus elegantes soportales del s. XVIII, sus fachadas amarillo limón y sus mosaicos de adoquines desiguales, la ribereña Praça do Comércio es la plaza lisboeta por antonomasia. Quienes antaño llegaban en barco a la ciudad desembarcaban en este maravilloso enclave que, a tenor de la actividad que rebosa, aún parece la puerta de entrada a Lisboa. En el centro se levanta la señorial estatua ecuestre de Dom José I (Mapa), que de algún modo insinúa las raíces reales de la plaza, pues antes del terremoto el Palácio da Ribeira se hallaba aquí.

En 1908, este lugar fue testigo de la caída de la monarquía, cuando Carlos I y su hijo fueron asesinados por anarquistas. Su mayor reclamo es el espléndido Arco da Victria (Mapa) de Verissimo da Costa, coronado por figuras célebres como el explorador del s. XV Vasco da Gama; se recomienda acercarse al atardecer para admirar los tonos dorados que dominan el arco con la caída del sol. Las reformas en curso han vuelto a permitir el acceso a pie hasta el Tajo (cuidado con el tráfico al cruzar la calle).

Plano p.64

Baixa y Rossio

Puntos de interés

1 Arco da Victória E6

2 Igreja da Conceição Velha G6

3 Igreja de São Domingos E3 Clicar

4 Lisbon Story Centre F7 Clicar

5 Museu de Design e da Moda E6 Clicar

6 Núcleo Arqueológico E6 Clicar

7 Praça da Figueira E3

8 Praça do Comércio E7 Clicar

9 Rossio D3

10 Estatua ecuestre de Dom José I E7

Actividades, cursos y circuitos

11 GoCar Touring F5 Clicar

12 Lisboa Vista do Tejo G7 Clicar

13 Lisbon Walker E7 Clicar

14 Transtejo G7 Clicar

15 ViniPortugal E7 Clicar

Dónde dormir

16 Altis Avenida D2 Clicar

17 Brown’s Downtown E5 Clicar

18 Goodnight Hostel E5 Clicar

19 Hotel Lisboa Tejo E3 Clicar

20 Internacional Design Hotel E4 Clicar

21 Lavra Guest House D1 Clicar

22 Lisbon Lounge Hostel E5 Clicar

23 Lisbon Story Guesthouse E2 Clicar

24 Pensão Brasil-África F5 Clicar

Pensão Galicia (véase 26) Clicar

25 Pensão Imperial C2 Clicar

26 Pensão Royal E5 Clicar

27 Residencial Alegria B1 Clicar

28 Residencial Florescente D2 Clicar

29 Residencial Restauradores C2 Clicar

30 Travellers House E5 Clicar

31 Vincci F6 Clicar

Dónde comer

32 Amorino E4 Clicar

33 Bacalhoeiro D4 Clicar

34 Bonjardim D2 Clicar

35 Can the Can F7 Clicar

36 Casa do Alentejo D2 Clicar

37 Confeitaria Nacional E4 Clicar

38 Fragoleto E6 Clicar

39 Jardim dos Sentidos A1 Clicar

40 Lost in Esplanada A2 Clicar

41 Moma E5 Clicar

42 Nova Pombalina F6 Clicar

43 Oishi Sushi E6 Clicar

44 Pastelaria São Roque A2 Clicar

45 Solar dos Presuntos C1 Clicar

46 Tamarind B1 Clicar

47 Tentações de Goa F2 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

48 A Ginjinha D3 Clicar

49 Associação Loucos & Sonhadores A2 Clicar

Bar Rossio (véase 16) Clicar

50 Bar Trobadores F6 Clicar

51 Ginjinha Rubi E3

52 Ginjinha Sem Rival D2

53 Pavilhão Chinês A2 Clicar

54 Primeiro Andar C1 Clicar

55 Rooftop Bar E2 Clicar

Ocio

56 Bacalhoeiro F6 Clicar

57 Coliseu dos Recreios D2 Clicar

58 Teatro Nacional de Dona Maria II D3 Clicar

De compras

59 Amatudo F5 Clicar

60 Azevedo Rua D3 Clicar

61 Conserveira de Lisboa F6 Clicar

62 Discoteca Amália D4 Clicar

63 Manuel Tavares E4 Clicar

64 Napoleão F6 Clicar

65 Outra Face da Lua E4 Clicar

66 Papabubble E6 Clicar

67 Santos Oficios F5 Clicar

68 Silva & Feijó G6 Clicar

Lisbon Story Centre MUSEOLeyenda

(Mapa; www.lisboacentre.pt; Praça do Comércio 78; adultos/niños 7/3 €; 10.00-19.00) En este museo recién inaugurado los visitantes emprenden un viaje de 60 min por la historia de Lisboa, desde su fundación en tiempos prerromanos hasta la época moderna. Una audioguía y las exposiciones multimedia describen episodios trascendentales, como los descubrimientos del Nuevo Mundo, el terremoto de 1755 y la ambiciosa reconstrucción posterior.

La última sala muestra los acontecimientos ocurridos en Praça do Comércio al paso de los años, desde las primeras llegadas a la puerta marítima de la ciudad hasta la revolución de 1974 y su época menos gloriosa como aparcamiento en la década de 1980.

Museu de Design e da Moda MUSEOLeyenda

(Mapa; www.mude.pt; Rua Augusta 24; 10.00-18.00 ma-do) La nueva estrella de la Baixa es el Museo del Diseño y la Moda, un tenebroso espacio com muros de hormigón –ocupa un antiguo banco– que contiene muebles, diseño industrial y alta costura desde la década de 1930 hasta la actualidad. Las exposiciones se ordenan por décadas.

Destacan los muebles diseñados por Arne Jacobsen, Charles Eames y Frank Gehry, así como la alta costura de Givenchy, Christian Dior y Balenciaga, entre otros. No hay que perderse las exposiciones temporales de la planta baja, montadas en las antiguas cámaras acorazadas.

Elevador de Santa Justa ASCENSORLeyenda

(Mapa; Rua de Santa Justa, esq. Largo do Carmo; entrada 5 €; 7.00-22.00) Quienes se sientan familiarizados con el desgarbado hierro forjado de esta maravilla neogótica probablemente encontrarán la explicación en que es obra de Raul Mésnier, uno de los aprendices de Gustave Eiffel. Se trata del único ascensor callejero vertical de Lisboa, y para evitar las multitudes, lo mejor es visitarlo a primera hora de la mañana. Su plataforma superior ofrece excelentes vistas panorámicas de toda la ciudad.

Núcleo Arqueológico RUINASLeyenda

(Mapa; Rua Augusta 96; 10.00-17.00 lu-sa) Oculto bajo el Banco Comercial Português se halla este conjunto de túneles, considerado los restos de unas termas romanas del s. I d.C. Se puede descender a sus profundidades en un fascinante circuito guiado (salidas cada hora) que organiza el Museu da Cidade.

Igreja de São Domingos IGLESIALeyenda

(Mapa; Largo de São Domingos; 7.30-19.00 lu-vi, 12.00-18.00 sa) Es un auténtico milagro que esta enigmática iglesia aún se conserve en pie, tras haber padecido el terremoto de 1755 y el incendio de 1959. Un mar de velas ilumina las maltrechas columnas y paredes y las esculturas etéreas de su interior encantador. Obsérvese la estrella de David en el exterior, marcando el lugar donde se produjo una matanza antisemita en 1506. La plaza la suelen frecuentar la comunidad africana de Lisboa y, al atardecer, los lugareños que se reúnen para tomar el clásico licor de cereza de A Ginjinha (Clicar).

Rossio y Praça da Figueira PLAZAS

Todos los caminos conducen a Praça Dom Pedro IV, conocida por los lisboetas como Rossio (Mapa; Praça Dom Pedro IV; Rossio). Este enclave rebosa de actividad las 24 h del día, y entre sus habituales se cuentan oficinistas, vendedores de hachís y turistas que deambulan por su pavimento con dibujos en forma de olas mientras se regodean con el rocío de las fuentes y contemplan a Dom Pedro IV (primer emperador de Brasil), encaramado en lo alto de un pedestal de mármol. Resaltan los arcos de estilo neomanuelino, con filigranas y en forma de herradura, de la estación de trenes de Rossio, y el Teatro Nacional de Dona Maria II, de estilo neoclásico.

Vecina del Rossio es la bulliciosa Praa da Figueira (Mapa; Rossio), flanqueada por casonas pombalinas y cafés al aire libre ideales para tomar una bica (expreso) y admirar el castillo que se alza sobre la colina.

Chiado y Bairro Alto

Dominado por los delicados arcos del Convento do Carmo, el acaudalado barrio de Chiado atesora pintorescos cafés con credenciales literarias, atractivas boutiques, majestuosos teatros y elegantes edificios del s. XVIII. Entre sus adeptos se cuentan las amantes de la alta costura, los aficionados al arte en busca de piezas originales de Rodin y quienes se contentan con observar a la gente desde la terraza de un café.

A un costado del barrio de Chiado asoma el marchoso Bairro Alto, caracterizado por sus calles repletas de grafitos y su aire somnoliento durante el día. Suele animarse al atardecer, cuando las jóvenes hippies recorren sus tiendas de estilo retro en busca de ropa vintage y los fiesteros toman sus numerosos bares. Más allá de Bairro Alto se encontrarán las plazas arboladas, tiendas y cafés de Príncipe Real.

Plano p.68

Chiado y Bairro Alto

Puntos de interés

1 Convento do Carmo y Museu Arqueológico F3 Clicar

2 Elevador de Santa Justa G3 Clicar

3 Igreja y Museu São Roque D2 Clicar

4 Miradouro de São Pedro de Alcântara D1 Clicar

5 Museu do Chiado F6 Clicar

Actividades, cursos y circuitos

6 Bike Iberia E7

Dónde dormir

7 Casa Balthazar E2 Clicar

8 Chiado 16 F6 Clicar

9 Hotel do Chiado G4 Clicar

10 Lisboa Carmo Hotel E3 Clicar

11 Lisbon Calling C6 Clicar

12 Living Lounge G4 Clicar

13 Mercy Hotel D3 Clicar

14 Pensão Globo C1 Clicar

15 Shiado Hostel F5 Clicar

16 The Independente C1 Clicar

Dónde comer

17 100 Maneiras C1 Clicar

18 ACISJF F7 Clicar

19 Antigo Primeiro de Maio C4 Clicar

20 Aqui Há Peixe E3 Clicar

21 Beef Burger Bar B1 Clicar

22 Belcanto E5 Clicar

23 Bistro 100 Maneiras D3 Clicar

24 Brio F4

25 Café no Chiado E5 Clicar

26 Cafe Tati C7 Clicar

27 Cantinho do Avillez E6 Clicar

28 Casa da India C4 Clicar

29 Cervejaria da Trindade E3 Clicar

30 Cultura do Chá C4 Clicar

31 Eric Kayser G3 Clicar

32 Fábulas F5 Clicar

33 Faca & Garfo F3 Clicar

34 Flor da Laranja C1 Clicar

35 Flower Power B4 Clicar

36 Jardim das Cerejas F4 Clicar

37 Kaffeehaus F5 Clicar

38 Le Petit Bistro B5 Clicar

39 Pap’Açorda C3 Clicar

40 Povo D7 Clicar

41 Sea Me D4 Clicar

42 Sol e Pesca D7 Clicar

43 Taberna da Rua das Flores D5 Clicar

44 Taberna Tosca C7 Clicar

45 Tagide Wine & Tapas Bar F6 Clicar

46 Tartine E5 Clicar

47 Tease D4 Clicar

The Decadente (véase 16)

48 The Green Room E7

49 Toma Lá-Dá-Cá B4 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

50 A Brasileira E4 Clicar

51 Alface Hall D2 Clicar

52 Alfaia Garrafeira D2 Clicar

53 Artis D3 Clicar

54 Bairro Alto Hotel D4 Clicar

55 Bedroom D3 Clicar

56 Bicaense C5 Clicar

57 Café Suave D4 Clicar

58 Capela C3 Clicar

59 Club Carib C3 Clicar

60 Discoteca Jamaica D7 Clicar

61 Frágil C2 Clicar

62 Hennessy’s D7 Clicar

63 Majong C4 Clicar

64 Maria Caxuxa D4 Clicar

65 Music Box D7 Clicar

66 O’Gílíns D7 Clicar

67 Old Pharmacy D3 Clicar

68 Pensão Amor D7

69 Portas Largas C2 Clicar

70 Purex D4

71 Sétimo Céu C3

72 Solar do Vinho do Porto D1 Clicar

73 Wine Lover D3 Clicar

Ocio

74 Clube da Esquina D3

75 Fado in Chiado E3 Clicar

76 Festival ao Largo E5 Clicar

77 Teatro da Trindade E3 Clicar

78 Teatro Municipal de São Luiz E5 Clicar

79 Teatro Nacional de São Carlos E5 Clicar

80 Zé dos Bois C3 Clicar

De compras

81 A Carioca D4 Clicar

82 Ana Salazar F3

83 Armazéns do Chiado G4 Clicar

84 Arte Assinada D2 Clicar

85 Cork & Company D4 Clicar

86 El Dorado D4 Clicar

87 Fábrica Sant’Ana D5 Clicar

88 Fátima Lopes C3

89 Fnac G4 Clicar

90 Lena Aires C3

91 Louie Louie E4 Clicar

92 Luvaria Ulisses F3 Clicar

93 Mercado da Ribeira C7 Clicar

94 Poise & Matéria Prima C1 Clicar

95 Sneakers Delight D4 Clicar

96 Story Tailors F6 Clicar

97 Trem Azul D7 Clicar

98 Vellas Loreto C4 Clicar

99 Vida Portuguesa F5 Clicar

Convento do Carmo y Museu Arqueológico MUSEOLeyenda

(Mapa; Largo do Carmo; adultos/niños 3,50 €/gratis; 10.00-19.00 lu-sa) Elevándose por encima de Lisboa, el Convento do Carmo sufrió las consecuencias del terremoto de 1755, y eso precisamente lo convierte en un lugar cautivador. Sus esbeltos arcos y columnas se asemejan a un esqueleto completamente expuesto a los elementos. Por otro lado, el Museu Arqueológico posee tesoros de Lisboa y otros lugares, incluidos sarcófagos del s. IV, restos de columnas del s. X decoradas con grifos, paneles de azulejos del s. XVIII, una curiosa hebilla de la época visigoda y dos sobrecogedoras momias peruanas del s. XVI.

Museu do Chiado MUSEOLeyenda

(Mapa; 213 432 148; www.museuartecontemporanea.pt; Rua Serpa Pinto 4; adultos/niños 4 €/gratis, gratis 10.00-14.00 do; 10.00-18.00 ma-do) Este interesante museo se halla en el sorprendentemente reconvertido Convento de São Francisco. Sus exposiciones temporales se inclinan por las instalaciones multimedia interactivas, mientras que su colección permanente recorre los ss. XIX y XX a través de las obras de Rodin, Jorge Vieira y José de Almada Negreiros. Para recobrar el sentido no hay nada mejor que tomar un café en su pequeño jardín con esculturas.

Miradouro de Santa Catarina MIRADORLeyenda

(Mapa; Rua de Santa Catarina; 24 h; Elevador da Bica) En la bohemia Santa Catarina, este mirador atrae por igual a estudiantes, hippies, padres con niños y parejas de enamorados, ofreciendo unas vistas formidables del río y el Ponte 25 de Abril, pasando por el Cristo Rei.

Si se viene de Cais do Sodré, es divertido tomar el Elevador da Bica (Rua de So Paulo; 1,35 ; 7.00-21.00 lu-sa, 9.00-21.00 do; Cais do Sodr), un vetusto funicular del s. XIX que sube por Rua da Bica de Duarte Belo hasta el mirador.

Igreja y Museu São Roque IGLESIA, MUSEOLeyenda

(Mapa; Largo Trindade Coelho; iglesia gratis, museo 2,50 €, gratis 10.00-14.00 do; 10.00-18.00 ma, mi y vi-do, 14.00-21.00 ju) La sencilla fachada de esta iglesia jesuita del s. XVI no deja traslucir su interior engalanado con oro, mármol y azulejos florentinos. Su principal atractivo es la Capela de São João Baptista, a la izquierda del altar, un conjunto compuesto de amatistas, alabastro, lapislázuli y mármol de Carrara. Junto a la iglesia está su museo, repleto de arte sacro y reliquias.

Miradouro de São Pedro de Alcântara MIRADORLeyenda

(Mapa; Rua São Pedro de Alcântara; mirador 24 h, café 10.00-24.00 lu-mi, hasta 2.00 ju-do; Restauradores) Vale la pena montar en el vetusto Elevador da Glória desde Praça dos Restauradores, o subir jadeando la empinada Calçada da Glória, para llegar hasta este maravilloso mirador. Las fuentes y los bustos griegos añaden una regia prestancia al entorno, y el café al aire libre sirve vino, cervezas y tentempiés que se pueden tomar contemplando las vistas del castillo.

Alfama, Castelo y Graça

Desplegándose como una alfombra mágica a los pies del Castelo de São Jorge, Alfama se erige en el barrio musulmán lisboeta por excelencia, y prueba de ello son sus callejones laberínticos propios de una medina, sus plazas salpicadas de palmeras y sus escuálidas casas de tejados de terracota orientadas al Tajo.

Hoy, la vida en el barrio es espontaneidad y sencillez en estado puro: las mujeres intercambian chismorreos mientras tienden la ropa, los hombres limpian sardinas en plena calle antes de freírlas en parrillas abiertas, las matronas entradas en carnes se arrancan entonando fados llenos de sentimiento, los niños usan las puertas de las capillas como porterías de fútbol, los bebés lloran sin cesar, los periquitos gorjean, los tranvías traquetean y a la hora de la siesta no queda un alma en sus calles.

Una buena idea para redondear la experiencia es continuar rumbo norte hasta Graça, cuyos miradouros de vértigo brindan buenas vistas, y donde el Panteão Nacional y la Igreja de São Vicente de Fora dan forma al contorno de Lisboa.

Plano p.72

Alfama, Castelo y Graça

Puntos de interés

1 Casa dos Bicos D6 Clicar

2 Castelo de São Jorge C3 Clicar

3 Claustro gótico C5

4 Igreja de São Vicente de Fora F2 Clicar

5 Miradouro de Santa Luzia D4

6 Museu de Artes Decorativas D4 Clicar

7 Museu do Fado F5 Clicar

8 Museu do Teatro Romano C5 Clicar

9 Panteão Nacional G2 Clicar

10 Ruinas de un teatro romano C5

11 Sé C5 Clicar

12 Tesoro C5

Actividades, cursos y circuitos

13 Tuk Tuk D4 Clicar

Dónde dormir

14 Alfama Patio Hostel E3 Clicar

15 Palácio Belmonte D3 Clicar

16 Pensão Ninho das Águias C2 Clicar

17 Pensão São João da Praça D6 Clicar

18 Solar dos Mouros C4 Clicar

19 This is Lisbon C2 Clicar

Dónde comer

20 Cafe Belmonte D3 Clicar

Chapitô (véase 37) Clicar

21 Cruzes Credo Café C6 Clicar

22 Grelhador de Alfama G3 Clicar

23 Malmequer Bemmequer E5 Clicar

24 Marcelino Pão e Vinho D3 Clicar

25 O Pitéu D1 Clicar

26 Páteo 13 F4 Clicar

27 Pois Café D6 Clicar

28 Santo António de Alfama E5 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

29 Bar das Imagens B4 Clicar

30 Graça do Vinho D2 Clicar

31 Miradouro da Graça D1 Clicar

32 Portas do Sol D4 Clicar

33 Wine Bar do Castelo C4 Clicar

Ocio

34 A Baîuca E5 Clicar

35 Adega dos Fadistas F4 Clicar

36 Bela G3 Clicar

37 Chapitô C4 Clicar

38 Clube de Fado D6 Clicar

39 Mesa de Frades G3 Clicar

40 Onda Jazz Bar D6 Clicar

41 Parreirinha de Alfama F4 Clicar

42 Teatro Taborda C2 Clicar

De compras

43 Arte da Terra D5 Clicar

44 Fabula Urbis D5 Clicar

45 Feira da Ladra G1 Clicar

46 Garbags E3 Clicar

Castelo de São Jorge CASTILLO, RUINASLeyenda

(Mapa; entrada 7,50 €; 9.00-21.00) Descollando sobre el resto de la ciudad, las fortificaciones del Castelo de São Jorge se cuelan en casi todas las instantáneas que uno tome de Lisboa. Estos gastados adoquines han sido testigos de la llegada de los visigodos en el s. V, de los moros en el s. IX, de los cristianos en el s. XII, de la realeza entre los ss. XIV y XVI, y de convictos a lo largo de toda la historia. Sus murallas serpenteantes y sus patios a la sombra de los pinos ofrecen vistas inmejorables de los tejados rojos de la ciudad y del río.

En el interior de la torre de Ulises, una cámara oscura proyecta imágenes de Lisboa, con pases cada 30 min. El castillo también cuenta con varias galerías donde se exhiben reliquias, pero su mayor atractivo son sus vistas.

El autobús nº 737 lleva al castillo desde la Praça da Figueira, mientras que el tranvía nº 28 pasa cerca.

Sé CATEDRALLeyenda

(Mapa; 218 866 752; 9.00-19.00 ma-sa, 9.00-17.00 lu-do) Considerada uno de los símbolos de la capital, la sé o catedral de Lisboa fue construida en el emplazamiento de una mezquita, en 1150, poco después de que la ciudad fuera recuperada por los cristianos. En la década de 1930 fue restaurada, y pese a las multitudes que abarrotan su entrada, su interior iluminado por un rosetón rebosa paz y luce orgulloso sus bóvedas de crucería.

Los aficionados a la historia no deberían soslayar el menos visitado claustro gtico (Mapa; entrada 2,50 ; 10.00-17.00 lu, 10.00-18.30 ma-sa), abierto a un profundo pozo con excavaciones arqueológicas que se remontan a más de 2000 años. No es fácil imaginar su estado original, aunque se observan vestigios de una calle y comercios romanos, una casa de la época musulmana y una cisterna medieval. El tesoro (Mapa; entrada 2,50 ; 10.00-17.00 lu-sa) expone obras de arte sacro.

Igreja de São Vicente de Fora IGLESIALeyenda

(Mapa; 218 824 400; Largo de São Vicente; entrada 5 €; 10.00-18.00 ma-do) Esta serena iglesia fue fundada como un monasterio en 1147; a finales del s. XVI fue remodelada por el arquitecto italiano Felipe Terzi; y durante el terremoto de 1755, su cúpula se desplomó sobre los feligreses que asistían a misa. Sus azulejos blanquiazules decoran casi todas las paredes, realzando sus curvas a través de sus claustros blancos hasta llegar al 1er piso, donde el visitante hallará una excepcional colección de paneles que representan algunas fábulas de La Fontaine. Bajo su sacristía de mármol se encuentran las tumbas de los cruzados. Repárese en la mujer llorosa y embozada en una capa que vela en el inquietante mausoleo. Conviene tener la cámara a mano por las vistas que se obtienen desde la torre.

Panteão Nacional MUSEOLeyenda

(Mapa; 218 854 820; Campo de Santa Clara; adultos/niños 3 €/gratis, gratis 10.00-14.00 do; 10.00-17.00 ma-do) Sobre el Campo de Santa Clara de Graça, el Panteão Nacional, de blanco porcelana, puede describirse como una maravilla barroca. Fue concebido como una iglesia, pero ahora rinde tributo a figuras célebres portuguesas, como el explorador del s. xv Vasco da Gama o la fadista Amália Rodrigues. Su enorme cúpula es increíblemente reverberante y está decorada con mármol rosa y volutas doradas. Se puede ascender hasta su mirador del 4º piso para contemplar sus vistas de vértigo.

Museu do Fado MUSEOLeyenda

(Mapa; www.museudofado.pt; Largo do Chafariz de Dentro; entrada 5 €; 10.00-18.00 ma-do) El fado nació en Alfama, y precisamente aquí se podrá visitar el Museu do Fado y sumergirse en las sinfonías agridulces de este museo que recorre la historia de dicho género musical, desde sus raíces proletarias hasta alcanzar el estrellato mundial. La muestra cuenta con discos, grabaciones, pósteres, un salón de la fama e incluso la recreación de un taller de guitarra.

Museu de Artes Decorativas MUSEOLeyenda

(Mapa; 218 814 600; www.fress.pt; Largo das Portas do Sol 2; adultos/niños 4/2 €; 10.00-17.00 mi-lu) En un palacete del s. XVII, este museo alberga grandes tesoros, incluidos jarrones de valor incalculable de la dinastía Qing, resplandecientes cuberterías francesas de plata y muebles indochinos. Vale la pena acercarse aunque solo sea por deleitarse con sus lujosas estancias decoradas con azulejos barrocos, frescos y lámparas de araña.

Museu do Teatro Romano MUSEOLeyenda

(Mapa; Pátio do Aljube 5; 10.00-13.00 y 14.00-18.00 ma-do) Este museo ultramoderno revive la época en que el emperador Augusto gobernaba en Olisipo (Lisboa). Hay que subir las escaleras y cruzar la calle para admirar su atracción estrella: las ruinas de un teatro romano (Mapa) ampliado en el año 57 d.C., enterrado tras el terremoto de 1755 y, finalmente, excavado en 1964.

Casa dos Bicos EMPLAZAMIENTO HISTÓRICOLeyenda

(Mapa; www.josesaramago.org; Rua dos Bacalhoeiros 10; entrada 3 €; 10.00-18.00 lu-sa) La excéntrica fachada de esta casa del s. XVI, perteneciente a Afonso de Albuquerque, antiguo virrey de la India, es todo un reclamo con sus 1125 piedras talladas en forma de pirámide. Cerrada al público desde hace tiempo, se reabrió en el 2012 para alojar un pequeño museo dedicado a José Saramago (1922-2010), el escritor más célebre de Portugal.

Famoso por sus novelas discursivas, cínicas y teñidas de un humor sombrío, Saramago concitó la atención mundial tras ganar el Premio Nobel en 1998. Sus mejores obras sondean las profundidades de la experiencia humana y suelen estar ambientadas en paisajes inequívocamente portugueses. En la librería se puede comprar alguna obra suya, y el olivo plantado delante procede de Azinhaga, su pueblo natal. Al pie del árbol reposan las cenizas del gran escritor.

PERDERSE EN ALFAMA

No hay otro sitio como el laberíntico barrio de Alfama para olvidar el plano y perderse por sus callejas y plazas. Sus estrechos becos (callejones sin salida) y travessas (travesías) conducirán al viajero en una sensacional búsqueda sin rumbo en la que pasará por delante de capillas encaladas y pequeñas tiendas de comestibles, patios a la sombra de naranjos y la ropa tendida de João. Los campechanos residentes de este barrio obrero, los alfacinhas, llenan las callejuelas con su cháchara, aromas de pescado frito y lastimeros fados. Vivir Alfama es más deleitarse con el día a día que visitar lo más turístico. Hay que descubrirlo sin propósito, vagando por las angostas calles que irradian de Rua de São Miguel, Rua de São João da Praça y Rua dos Remédios.

Príncipe Real, Santos y Estrela

Al oeste de Bairro Alto, estos tres sosegados y acomodados barrios poblados de árboles descienden hacia el Tajo al compás de los hoteles-boutique, galerías de arte, verdes patios y tiendas de antigüedades que salpican la zona. Este rincón de Lisboa poco convencional cuenta con varios reclamos de obligada visita, incluidos una basílica neoclásica, jardines exóticos, un enorme museo de arte antiguo y el Palácio da Assembleia da República, de estilo neoclásico y sede del Parlamento portugués.

Casa Museu de Amália Rodrigues MUSEOLeyenda

Plano p.76

Príncipe Real, Santos y Estrela

Puntos de interés

1 Basílica da Estrela A2 Clicar

2 Cementerio británico A1 Clicar

3 Casa Museu de Amália Rodrigues C2 Clicar

4 Jardim Botânico D1 Clicar

5 Jardim da Estrela A2 Clicar

6 Miradouro de Santa Catarina D3 Clicar

7 Museu da Marioneta B4 Clicar

8 Museu Nacional de Arte Antiga A5

9 Palácio da Assembleia da República C3 Clicar

Dónde dormir

10 As Janelas Verdes A5 Clicar

11 Casa de Santos D4 Clicar

12 Casa do Bairro D4 Clicar

13 Pensão Maná C4 Clicar

14 Oasis Lisboa D3 Clicar

Dónde comer

15 A Travessa B4

16 Alma C4 Clicar

17 Bebel Bistro C3 Clicar

18 Nova Mesa C2 Clicar

19 Petiscaria Ideal C4 Clicar

20 Pharmacia D3 Clicar

21 Poison d’Amour D1 Clicar

22 Taberna Ideal C4 Clicar

23 Terra D2 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

24 Cinco Lounge D2 Clicar

25 Incógnito C3 Clicar

26 Lounge D4 Clicar

27 Meninos do Rio D5 Clicar

28 Noobai Café D3 Clicar

Ocio

29 Bar 106 D2

30 Construction D1

31 Finalmente D2

32 Senhor Vinho B3 Clicar

33 Trumps C1

De compras

34 Espaço B D1 Clicar

35 Loja Real D1 Clicar

(Mapa; 213 971 896; www.amaliarodrigues.pt; Rua de São Bento 193; entrada 5 €; 10.00-13.00 y 14.00-18.00 ma-do) Esta meca para los amantes del fado fue la casa donde vivió Amália Rodrigues (conocida como la reina del fado), quien nació en Lisboa en 1920 y logró popularizar el género con su estilo desgarrador y su espíritu poético. En el museo se exhiben retratos, atuendos y grabaciones originales de sus actuaciones.

Museu da Marioneta MUSEOLeyenda

(Mapa; 213 942 810; www.museudamarioneta.pt; Rua da Esperança 146; adultos/niños 5/3 €; 10.00-13.00 y 14.00-18.00 ma-do) Este increíble ‘taller’ propio del mismísimo Geppetto se halla en el Convento das Bernardas (s. XVII) y resulta ideal para descubrir el niño que todo el mundo lleva dentro. Junto a superestrellas como el títere inglés Punch y su equivalente rusa Petruschka se exponen verdaderas rarezas: marionetas de agua vietnamitas, marionetas de ópera sicilianas y los complicados títeres de sombra birmanos. Los críos pueden ver qué tal se les da el arte de los titiriteros. El museo suele acoger también representaciones y talleres de fabricación de marionetas. Además, hay un soberbio restaurante, A Travessa (Mapa; 213 902 034; Travessa do Convento das Bernardas 12; 12.30-15.30 y 20.00-24.00 lu-vi, cena solo sa; 706, 25), instalado en el convento.

Basílica da Estrela IGLESIALeyenda

(Mapa; 213 960 915; Praça da Estrela; basílica gratis, belén 1,50 €, vistas 4 €; 9.30-12.00 y 14.00-19.00) Su blanca cúpula y campanarios gemelosa se ven desde lejos. Su interior está revestido de mármol rosa y negro, y crea un efecto caleidoscópico al mirar hacia la cúpula. Esta belleza neoclásica se terminó en 1790 por orden de Dona Maria I (enterrada aquí) en acción de gracias por haber concebido un heredero varón.

No hay que pasar por alto, en una sala por detrás de la tumba, el primoroso belén compuesto por 500 piezas de corcho y terracota, obra del famoso escultor del s. XVIII Joaquim Machado de Castro. Las vistas desde lo alto de la basílica son ideales.

Jardim da Estrela JARDINESLeyenda

(Mapa; Largo da Estrela; jardines 7.00- 24.00, café 10.00-23.00) Quienes anhelen un receso entre vegetación hallarán frente a la Basílica da Estrela este jardín, perfecto para un paseo por sus senderos entre pinos, araucarias, palmeras, rosales, cactus y su pieza central: un baniano gigante. A los niños les encantan sus estanques con patos y sus zonas de juegos temáticas. Hay varios cafés al aire libre donde reponer fuerzas.

Jardim Botânico JARDINESLeyenda

(Mapa; 213 921 800; Rua da Escola Politécnica 58; entrada 2 €; jardines 9.00-20.00, mariposario 11.00-17.00 ma-do) Siempre cuidado por estudiantes aficionados a la botánica, el Jardim Botânico viene a ser un apacible y exuberante enclave al norte de Bairro Alto. Destacan los geranios de Madeira, secuoyas y jacarandás, y, junto a la entrada (jardín del nivel superior), una gigantesca higuera de Bahía Moreton. También merece la pena echar un vistazo al mariposario.

Palácio da Assembleia da República EDIFICIO RELEVANTELeyenda

(Mapa; Rua de São Bento; cerrado al público) Con traza de templo, la sede de la Assembleia da República (Parlamento) fue antaño el enorme monasterio benedictino de São Bento y está decorado con altas columnas dóricas y estatuas que representan la templanza, la prudencia, la fortaleza y la justicia.

Cementerio británico CEMENTERIOLeyenda

(Mapa; Rua de São Jorge; 9.00-13.00) Este cementerio poblado de cipreses fue fundado en 1717 y en él descansan los restos de extranjeros, incluidos Henry Fielding (autor de Tom Jones), quien murió en Lisboa, en 1754, durante una estancia para mejorar su salud. Al fondo se hallan los restos del antiguo cementerio judío.

Doca de Alcântara

Cerca del Ponte 25 de Abril, con vistas panorámicas pero ruidoso hasta la crispación, el renacido muelle de Alcântara está salpicado de restaurantes al aire libre y bares de copas. Su principal reclamo es el Museu do Oriente: un almacén sensacionalmente reconvertido dedicado a los vínculos entre Portugal y Asia.

El trayecto hacia el oeste en el tranvía nº 28 o 25 es toda una experiencia. También se puede llegar siguiendo el nuevo carril-bici que avanza junto al río desde Cais do Sodré.

Plano p.78

Doca de Alcântara

Puntos de interés

1 LX Factory A2

2 Museu do Oriente C2 Clicar

3 Ponte 25 de Abril A4

Actividades, cursos y circuitos

4 Kiss the Cook A2

5 LX Massagens A2

Dónde comer

6 1300 Taberna A2

7 Doca Peixe A3 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

Funky (véase 4)

8 Op Art Café B4 Clicar

Ocio

Faktory Club (véase 5)

De compras

Kare Design (véase 1)

9 Ler Devagar A2

Museu do Oriente MUSEOLeyenda

(Mapa; 213 585 200; www.museudooriente.pt; Doca de Alcântara; adultos/niños 5/2 €, gratis 18.00-22.00 vi; 10.00-18.00 ma-do, 10.00-22.00 vi) De hermoso diseño, resalta los vínculos de Portugal con Asia, desde sus escarceos coloniales en Macao hasta el culto a los antepasados. Este espacioso museo se halla en un secadero de bacalao de la década de 1940 cuya remodelación costó 30 millones de euros.

En sus salas de la 1ª planta se exhiben curiosos biombos chinos y porcelana de la dinastía Ming, además de artículos curiosos de Timor Oriental. En la planta superior, el viajero podrá observar efigies de Yellamma (diosa hindú de los caídos), atuendos de médiums vietnamitas y una espeluznante muñeca de exorcismo nepalí sin rostro.

Rato, Marquês de Pombal y Saldanha

La belleza decadente de los barrios ribereños de Lisboa contrasta sobremanera con el moderno norte de la capital, dominado por elevados edificios relucientes, rotondas, centros comerciales y la elegante Avenida da Liberdade, que presenta un inconfundible estilo parisino.

Pese a que muchos viajeros pasan por alto esta zona, lo cierto es que cuenta con algunos atractivos nada desdeñables, desde las creaciones de René Lalique (en el Museu Calouste Gulbenkian) hasta las obras maestras de Hockney (en el Centro de Arte Moderna), pasando por los invernaderos del Parque Eduardo VII o los majestuosos arcos del Aqueduto das Águas Livres.

Plano p.80

Rato, Marquês de Pombal y Saldanha

Puntos de interés

1 Campo dos Mártires da Pátria D5

2 Casa Museu Dr Anastácio Gonçalves C2 Clicar

3 Casa-Museu Medeiros e Almeida C5 Clicar

4 Centro de Arte Moderna B1 Clicar

5 Estufas (invernaderos) B3

6 Mãe d’Água B5 Clicar

7 Museu Calouste Gulbenkian B1 Clicar

8 Parque Eduardo VII B3 Clicar

9 Praça das Amoreiras B4

Actividades, cursos y circuitos

10 Cityrama C3 Clicar

Dónde dormir

11 Casa Amora B4 Clicar

12 Casa de São Mamede B5 Clicar

13 Dom Sancho I C4 Clicar

14 Fontana Park Hotel D2 Clicar

15 Hotel Britania C5 Clicar

16 Hotel Eurostars das Letras C5 Clicar

17 Inspira Santa Marta C4 Clicar

18 Lisbon Dreams B5 Clicar

19 Mercador D5 Clicar

Dónde comer

20 Cervejaria Ribadouro C5 Clicar

Cinemateca Portuguesa (véase 28) Clicar

21 Jesus é Goês D5 Clicar

22 Mezzaluna B4 Clicar

23 Os Tibetanos C5 Clicar

24 Velocité B1 Clicar

25 Versailles C1 Clicar

26 Xuventude de Galicia D5 Clicar

27 Zé Varunca D5 Clicar

Ocio

28 Cinemateca Portuguesa C5 Clicar

29 Fundação Calouste Gulbenkian B1 Clicar

30 Hot Clube de Portugal C5 Clicar

31 São Jorge C5

De compras

32 Carbono D5 Clicar

33 CE Livrarias C4 Clicar

34 Complexo das Amoreiras A4

35 Dolce Vita C2

36 El Corte Inglés B2

37 Fashion Clinic D5 Clicar

Museu Calouste Gulbenkian MUSEOLeyenda

(Mapa; Avenida de Berna 45; entrada 4 €; 10.00-18.00 ma-do) Famoso por su calidad y amplitud, posee una magnífica colección de arte occidental y oriental. El recorrido comienza con sus máscaras de momias egipcias antes de dar paso a urnas mesopotámicas, intrincadas alfombras persas y porcelana de la dinastía Qing. Su ala oeste cuenta con lienzos de Rembrandt, Van Dyck y Rubens. No hay que perderse la apasionada escultura La eterna primavera de Rodin. La visita termina con la colección de joyas de René Lalique, incluida su ultramundana Libélula.

Casa Museu Dr Anastácio Gonçalves MUSEOLeyenda

(Mapa; Av 5 de Outubro 6; entrada 3 €, gratis 10.00-14.00 do; 14.00-18.00 ma, 10.00-18.00 mi-do) En 1905 se construyó esta casa-museo de curiosa arquitectura que encierra una modesta pero fascinante colección de pinturas de artistas portugueses del s. XIX, así como porcelanas chinas y muebles del s. XVII.

Centro de Arte Moderna MUSEOLeyenda

(Mapa; Rua Dr Nicaulau de Bettencourt; entrada 5 €; 10.00-18.00 ma-do) En un jardín salpicado de esculturas, junto al Museu Calouste Gulbenkian, el Centro de Arte Moderna revela una colección sublime compuesta por obras del s. XX, firmadas por artistas como David Hockney, Anthony Gormley o José de Almada Negreiros. Se pueden ver también maravillas como la serie de Contos Populares de Paula Rego o la geometría audaz de Sonia Delaunay en su Chanteur Flamenco. Hay una librería bastante completa y una cafetería con jardín.

Casa-Museu Medeiros e Almeida MUSEOLeyenda

(Mapa; www.casa-museumedeirosealmeida.pt; Rua Rosa Araújo 41; adultos/jóvenes/niños 5/ 3 €/gratis; 13.00-17.30 lu-sa) Instalado en una mansión art nouveau, este museo expone la colección de artes decorativas de António Medeiros e Almeida, entre la que destacan tapices flamencos del s. XVIII, porcelana Qing, pinturas de Thomas Gainsborough, relojes y péndulos mecánicos, y un servicio de cena que perteneció a Napoleón Bonaparte.

Parque Eduardo VII PARQUELeyenda

(Mapa; Alameda Edgar Cardoso; durante el día) Este oasis urbano recibe su nombre en honor al rey Eduardo VII del Reino Unido, quien visitó Lisboa en 1903. Su parterre en pendiente depara anchas vistas del tráfico en la Praça Marquês de Pombal y alcanzan hasta el río. Las ‘estufas’ (invernaderos; Mapa; adultos/niños 3,10/2,30 €, gratis 9.00-14.00 do; 9.00-18.00) son de lo más destacado, con follaje exuberante y fuentes cantarinas.

Admírense los helechos y las camelias de su estufa fra (invernadero frío), así como las plantas de café y los mangos de su estufa quente (invernadero caliente).

Mãe d’Água EDIFICIO HISTÓRICOLeyenda

(Mapa; 218 100 215; Praça das Amoreiras; entrada 2 €; 10.00-17.30 ma-sa) Mãe d’Água fue el depósito principal de agua de la ciudad, con una capacidad de 5500 m³; se terminó en 1834, y su fresca y resonante cámara es un buen sitio para admirar la tecnología del s. XIX. Subiendo la escalera hasta la terraza se contemplan vistas excelentes del acueducto y el barrio circunvecino.

Plaza de toros Campo Pequeno ESTADIO

(Av da República) Muy visitado todo el año, este edificio neomudéjar de ladrillo rojo acoge grandes conciertos y otros espectáculos, corridas de toros incluidas; por debajo del estadio hay un centro comercial, un cine y una zona de restauración.

En la versión portuguesa del toreo no se le da muerte al animal, aunque a lo largo de toda la fiesta unos jinetes vestidos con trajes tradicionales del s. XVIII le clavan banderillas. Durante la fase final (o pega), ocho forcados ataviados con chaquetillas y calzones cortos se enfrentan al debilitado toro. El primero provoca al toro para que lo embista, y cuando lo hace, agarra los cuernos del animal mientras sus compañeros acuden rápidamente para sujetarlo, acción durante la cual acaban a menudo volando por los aires. Aunque las reglas del toreo portugués prohíben que se mate al animal en presencia del público, los toros son sacrificados después del espectáculo.

Belém

Además de los lugares de estilo manuelino declarados Patrimonio Mundial, como el Mosteiro dos Jerónimos y la caprichosa Torre de Belém, este barrio ubicado 6 km al oeste del centro presume de un apacible jardín botánico, carruajes dorados de cuento, obras originales de Warhol, los mejores pastéis de Belém de Lisboa y otras muchas cosas.

La mejor forma de ir a Belém es tomar el tranvía nº 15 en la Praça da Figueira o en la Praça do Comércio.

Mosteiro dos Jerónimos MONASTERIOLeyenda

(Mapa; www.mosteirojeronimos.pt; Praça do Império; entrada 7 €; 10.00-18.30 ma-do) El principal reclamo de Belém es sin duda este monasterio incluido en la lista de la Unesco. El mosteiro es fantasía pura, una combinación entre el talento creativo de Diogo de Boitaca y la pimienta y las especias de Manuel I, quien lo encargó para pregonar a los cuatro vientos el descubrimiento por Vasco da Gama de una ruta marítima a la India en 1498.

Construido para gloria de Dios, en el pasado fue habitado por monjes de la orden de San Jerónimo. Cuando la orden se disolvió en 1833, el monasterio fue utilizado como escuela y orfanato hasta cerca de 1940.

Entrando a la iglesia por el portal occidental, llaman la atención las columnas como troncos de árbol que parecen atravesar el techo, que a su vez es una tela de araña de piedra. La suave luz que entra por las ventanas invade toda la nave. El ilustre Vasco da Gama está enterrado en el presbiterio inferior, delante del venerado poeta del s. XVI Luís Vaz de Camões. Desde el coro superior se domina una espléndida vista de la iglesia; la sillería es una de las primeras obras de madera tallada del Renacimiento portugués.

El momento más impresionante de la visita es la entrada en los claustros manuelinos de piedra dorada, plagados de detalles orgánicos en sus arcos delicadamente festoneados, finas torrecillas cónicas en espiral y columnas con motivos entrelazados de hojas, vides y nudos. También pueden localizarse algunos símbolos de la época, como la esfera armilar, además de gárgolas y animales fantásticos en la balaustrada superior.

Si se tiene intención de visitar el monasterio y la Torre de Belém, se puede ahorrar un poco comprando un bono de 10 €, válido para los dos monumentos, o bien uno de 13 €, que incluye además el Palácio Nacional de Ajuda.

Palácio Nacional de Ajuda PALACIO

( 213 637 095; www.palacioajuda.pt; Largo da Ajuda; tarifa variable; 10.00-17.00 ju-ma) Construido a comienzos del s. XIX, este palacio neoclásico sirvió de residencia real desde la década de 1860 hasta el final de la monarquía en 1910. Se pueden recorrer los aposentos privados y los salones de gala, con arañas, tapices flamencos, techos cubiertos de frescos, muebles dorados y exquisitas obras de arte.

Se llega tras una larga caminata cuesta arriba desde Belém, o bien se puede tomar el tranvía nº 18 o varios autobuses desde el centro, entre ellos el nº 760 desde Praça do Comércio.

Museu de Marinha MUSEOLeyenda

(Mapa; 213 620 019; Praça do Império; adultos/niños 5/2,50 €, gratis 10.00-14.00 do; 10.00-18.00 ma-do) Este museo es una especie de flashback a la Era de los Descubrimientos, con sus armadas en miniatura, balas de cañón y botines sumergidos. Se puede curiosear en sus magníficos tesoros, incluidos el altar portátil de madera de Vasco da Gama, los globos terráqueos del s. XVII y los refinados camarotes privados del Amélia, un yate real de construcción británica. Un edificio anexo alberga recargadas barcazas reales, maquinarias para combatir incendios (s. XIX) y varios hidroaviones.

Padrão dos Descobrimentos MUSEOLeyenda

(Monumento a los Descubrimientos; Mapa; 213 031 950; Av de Brasília; adultos/niños 3/2 €; 10.00-19.00, cerrado lu en temporada baja) Este monumento monolítico, que emula una carabela en medio de un fuerte oleaje, fue inaugurado en 1960, coincidiendo con el 500 aniversario de la muerte de Enrique el Navegante. Este gigante de caliza está lleno de personajes históricos portugueses, con Enrique a la cabeza, al que siguen otras 29 grandes figuras, incluidos los exploradores Vasco da Gama, Diogo Cão y Magallanes. Se recomienda tomar el ascensor (o atreverse con los 267 peldaños) hasta su mirador para contemplar las magníficas vistas sobre el río. Frente al monumento hay un mosaico que traza las rutas surcadas por los marinos lusos.

Torre de Belém TORRE

(www.torrebelem.pt; entrada 5 €, gratis 10.00-14.00 do; 10.00-14.00 ma-do) Sobresaliendo sobre el río Tajo, esta fortaleza declarada Patrimonio Mundial por la Unesco es el paradigma de la Era de los Descubrimientos. Francisco de Arruda la diseñó en 1515 para defender el puerto de Lisboa, y su despliegue manuelino hace gala de filigranas de mampostería, pequeñas cúpulas y un rinoceronte de piedra bajo la torre oeste, que representa al animal enviado por Manuel I al papa León X en 1515. El viajero ha de prepararse para subir las angostas escaleras en espiral hasta lo alto de la torre, desde donde hay sensacionales vistas. Aviso a claustrofóbicos: los fines de semana suele estar repleto de gente, sobre todo los domingos.

Museu Colecção Berardo MUSEOLeyenda

(Mapa; www.museuberardo.pt; Praça do Império; 10.00-19.00 ma-do) Este museo gratuito es la estrella del Centro Cultural de Belém. Su galería blanca y minimalista acoge la colección de arte abstracto, surrealista y pop de José Barardo, y sus exposiciones temporales figuran entre las mejores de Portugal. El complejo consta además de un café, un restaurante que da a un prado cubierto de hierba, una librería y una tienda.

Plano p.82

Belém

Principales puntos de interés

1 Mosteiro dos Jerónimos B1 Clicar

Puntos de interés

2 Jardim Botânico Tropical C1 Clicar

3 Museu Colecção Berardo A2 Clicar

4 Museu de Marinha B1 Clicar

5 Museu Nacional de Arqueologia B1 Clicar

6 Museu Nacional dos Coches D1 Clicar

7 Padrão dos Descobrimentos B2 Clicar

Dónde dormir

8 Altis Belém A2 Clicar

9 Jerónimos 8 C1 Clicar

10 Pensão Residencial Setúbalense C1 Clicar

Dónde comer

11 Antiga Confeitaria de Belém C1 Clicar

12 Bem Belém C1 Clicar

13 Enoteca de Belém C1 Clicar

14 Este Oeste A2 Clicar

Feitoria (véase 8) Clicar

15 Nosolo Italia B2 Clicar

16 Pão Pão Queijo Queijo C1 Clicar

Ocio

17 Centro Cultural de Belém A2 Clicar

Museu Nacional de Arqueologia MUSEOLeyenda

(Mapa; 213 620 000; www.museuarqueologia.pt; Praça do Império; adultos/niños 5 €/gratis, gratis 10.00-14.00 do; 10.00-18.00 ma-do) Esta magnífica propuesta se halla en el ala oeste del Mosteiro dos Jerónimos y es perfecta para explorar sus interesantes objetos de piedra del Mesolítico, sus momias egipcias y sus preciosas joyas forjadas de la Edad del Bronce. Más curiosa es su colección de estatuas de deidades romanas.

Museu Nacional dos Coches MUSEOLeyenda

(Mapa; 213 610 850; http://en.museudoscoches.pt; Praça Afonso de Albuquerque; adultos/niños 5/2,50 €, gratis 10.00-14.00 do; 10.00-18.00 ma-do) Las aspirantes a Cenicienta se sentirán como en casa en este espléndido museo con una estupenda colección de carruajes de entre los ss. XVII y XIX. En las salas decoradas con escayolas y frescos de los antiguos establos reales se exhiben carruajes tan pesados y recargados que es un misterio imaginar cómo podían moverse. Sobresale la opulenta Carroza de los océanos del papa Clemente XI.

Jardim Botânico Tropical JARDINESLeyenda

(Mapa; Calçada do Galvão; adultos/niños 2 €/gratis; 9.00-17.00 lu-vi, 11.00-17.00 sa y do) Con una superficie de 7 Ha, este remanso de paz lejos de las multitudes está repleto de especies tropicales y se antoja un lugar excepcional para un día de verano. Cabe destacar su jardín macaense, con bambúes, un arroyo e incluso una minipagoda. A los más pequeños les encantará trepar por las raíces retorcidas de un baniano desde donde podrán observar patos y gansos.

Museu da Electricidade MUSEO

(Av de Brasília; 10.00-18.00 ma-do) A orillas del río, esta antigua central eléctrica de ladrillo rojo data de 1900 y conserva la maquinaria original, y sus exposiciones interactivas reviven la época en que se alimentaba de carbón. Más interés revisten quizá las exposiciones temporales que acoge, como la fotográfica de World Press, que se celebra todos los años. El recinto cuenta además con un restaurante de sushi, un café y un bar junto al río.

INGENIERÍA ACUÁTICA

Los 109 arcos del Aqueduto das Águas Livres atraviesan montañas para llegar a Lisboa desde Caneças, que está a más de 18 km, pero el tramo más espectacular se halla en Campolide, cuyo arco más alto alcanza los 65 m. Construido entre 1728 y 1835, por orden de João V, el acueducto es una espectacular obra de ingeniería que llevó por vez primera agua potable a Lisboa. Pero tiene su lado siniestro, pues el asesino en serie del s. XIX Diogo Alves tiraba a sus víctimas desde lo alto. Uno de los mejores sitios para ver el acueducto es la Praça das Amoreiras (Mapa), junto a la Mãe d’Água.

Parque das Nações

Ejemplo señero de regeneración urbana, el Parque das Nações ha propulsado casi en solitario la ciudad hasta el s. XXI desde la Expo ’98; aquí se encontrará un acuario impresionante, jardines ribereños, instalaciones de arte y muchos sitios donde comer al aire libre.

Para llegar, tómese el tren o el metro hasta la Gare do Oriente y síganse las indicaciones hasta el río. Su paseo ribereño es ideal para quienes disfruten pedaleando; se pueden alquilar bicicletas en Tejo Bike (Clicar), al este del Centro Vasco da Gama. Para contemplar el parque a vista de pájaro, lo más indicado es montar en el telefrico (www.telecabinelisboa.pt; Passeio do Tejo; adultos/nios ida 4/2 ñ€; 11.00-13.30 y 2.45-19.00), que se desliza sobre la orilla del río.

Oceanário ACUARIO

(www.oceanario.pt; Doca dos Olivais; adultos/niños 13/9 €; 10.00-20.00) La experiencia propuesta por el Oceanário es lo más parecido a bucear sin mojarse: 8000 especies chapoteando en 7 millones de litros de agua de mar. Sus enormes tanques envolventes hacen sentir al visitante como si estuviera en el agua, entre tiburones cebra, mantas, rayas y cardúmenes de peces neón.

Repárese sobre todo en rarezas como los estilizados dragones de mar, las fantasmagóricas medusas y las retozonas nutrias marinas. También merecen una visita su recreación de la selva tropical y de la barrera de coral indopacífica, y los pingüinos de Magallanes sobre hielo. El Oceanário destaca por su labor conservacionista y organiza actividades familiares: desde visitas guiadas entre bastidores hasta dormir con tiburones.

Pavilhão do Conhecimento MUSEO

(www.pavconhecimento.pt; adultos/niños 7/4 €; 10.00-18.00 ma-vi, 11.00-19.00 sa y do) Ningún niño podrá decir que no le gusta la ciencia en el interactivo Pabellón del Conocimiento, donde podrán lanzar cohetes de hidrógeno, tumbarse en una cama de clavos sin sufrir ningún daño, experimentar la gravedad de la Luna y pedalear en una bicicleta sobre la cuerda floja. Además, los físicos en ciernes lo pasarán en grande creando tornados y pompas de jabón gigantes, antes de desmadrarse en la casa inacabada.

Gare do Oriente EDIFICIO RELEVANTE

(Estación de Oriente) Diseñada por el arquitecto español Santiago Calatrava, la futurista Gare do Oriente es una extraordinaria estructura abovedada con esbeltas columnas que se abren en abanico, y que crean una especie de bosque cristalino y geométrico.

Jardim Garcia de Orta JARDINES

(Rossio dos Olivais) Este jardín, plagado de vegetación exótica de las antiguas colonias portuguesas, fue llamado así en honor a Garcia de Orta, un naturalista y pionero de la medicina tropical nacido en Portugal en el s. XVI. Entre sus rarezas botánicas se hallan el drago y la flor del paraíso de Madeira. Su jardín brasileño resulta perfecto para pasear a la sombra de buganvillas, árboles de algodón de seda y arueras. También cuenta con un jardín musical donde los más pequeños disfrutarán aporreando triángulos y gongs gigantes.

INDISPENSABLE

UNA MARAVILLOSA COLECCIÓN DE ARTE

Instalado en un palacio del s. XVII, el Museu Nacional de Arte Antiga (Mapa; www.museudearteantiga.pt; Rua das Janelas Verdes; entrada 5 €, gratis 10.00-14.00 do; 14.00-18.00 ma, 10.00-18.00 mi-do) es el principal reclamo de Lapa. Exhibe una magnífica colección de pintura y artes decorativas de Europa y Asia, en la que destacan obras como los naturalistas Painéis de São Vicente, de Nuno Gonçalves, San Jerónimo de Alberto Durero, la Salomé de Lucas Cranach y la Nieve de Gustave Courbet. Otros de los tesoros son la Custodia de Belén, regalo que Vasco da Gama trajo de su segundo viaje, y los paneles japoneses del s. XVI que representan la llegada de los namban o “bárbaros del sur”, como apodaron a los portugueses.

Actividades

ViniPortugal CATA DE VINOSLeyenda

(Mapa; www.viniportugal.pt; Praça do Comércio; 11.00-19.00 ma-sa) Casi pegado a la oficina de turismo, este organismo de cultura enológica ofrece catas gratuitas de vino cuatro o cinco veces al día (los horarios se exponen afuera). Cada degustación consta de tres vinos que fluctúan desde buenos hasta peleones, dependiendo de las botellas que toque abrir ese día.

INDISPENSABLE

SUBIR AL TRANVÍA Nº 28

El venerable tranvía nº 28 ofrece un recorrido fascinante por las principales atracciones de Lisboa –desde la Basílica da Estrela hasta las callecitas de Baixa– por 2,85 €, el precio del billete. La ruta desde Campo Ourique a Martim Moniz son 45 min de asombrosas vistas y subidas empinadas. El tramo más emocionante es el inicio de la trepidante escalada a Alfama, cuando los pasajeros se asoman peligrosamente por la ventanilla del tranvía para inmortalizar la Sé o se bajan un momento para sacar una toma de postal del Miradouro de Santa Luzia (Mapa). El tramo final pasa por unas calles increíblemente estrechas y curvas cerradas hasta llegar a Graça, donde casi todos se apean para visitar la Igreja de São Vicente de Fora (Clicar). Recuérdese que muchos lisboetas lo utilizan como único medio de transporte; lo correcto es ceder el asiento, y no conviene montar en horas punta. Para eludir el gentío lo mejor es tomarlo a primera hora de la mañana o por la noche.

Circuitos

Circuitos en todoterreno, autobús, tranvía y ‘tuk tuk’

We Hate Tourism Tours CIRCUITO

( 913 776 598; www.wehatetourismtours.com; por persona desde 25 €) Un sistema memorable para explorar la ciudad es montando en un UMM descapotable (un todoterreno portugués que se fabricaba para el Ejército). Además del circuito por las colinas de Lisboa, esta agencia alternativa organiza cenas seguidas de un recorrido nocturno por Lisboa, así como salidas a la playa, circuitos más largos por la ciudad y excursiones a Sintra. Casi siempre se parte de Praça Luís de Camões, cerca de Chiado.

Carristur CIRCUITO

( 213 582 334; www.yellowbustours.com; circuito en tranvía adultos/niños 18/9 €; 10.00-19.00 jun, 9.20-19.00 jul-sep, 10.20-17.40 oct-may) El tranvía nº 28 cubre los principales puntos de interés de Lisboa, pero quienes prefieran unirse a un grupo podrán contactar con Carristur, que ofrece circuitos de 1½ h en tranvía por Alfama y Baixa; se sale desde Praça do Comércio. Otros circuitos recorren en autobús los lugares más interesantes de Belém (adultos/niños 5/2,50 €), mientras que otro va desde Praça da Figueira hasta Parque das Nações (adultos/niños 15/7,50 €), con paradas por el camino. En todos estos circuitos los pasajeros pueden subir y bajar cuantas veces quieran. Las salidas se efectúan cada 20 min de junio a septiembre y cada 40 min de octubre a mayo.

Cityrama CIRCUITO EN AUTOBÚSLeyenda

(Mapa; 213 191 090; www.cityrama.pt; circuitos subida-bajada libre 12-25 €) Ofrece circuitos en autobuses turísticos que recorren varias rutas en Lisboa y llegan hasta Castelo, Oriente, Belém o Cascais. Todos los circuitos salen desde Marquês de Pombal.

Tuk Tuk CIRCUITOLeyenda

(Mapa; 213 478 103; www.tuk-tuk-lisboa.pt; Largo das Portas do Sol; 30/60 min 35/45 €; 10.00-18.00) Aquí se proponen recorridos por Lisboa en un pequeño tuk tuk descapotable de cuatro plazas; se trata de esos pintorescos vehículos de tres ruedas tan populares en el sur de Asia. Cabe elegir entre varios circuitos, los mejores de los cuales llegan hasta diversos miradores con impresionantes vistas de la ciudad. Se puede reservar o presentarse sin más en Largo das Portas do Sol, que es donde aparcan.

Cruceros fluviales y cruceros con cena

Transtejo CRUCEROSLeyenda

(Mapa; 210 422 417; www.transtejo.pt; terminal de Terreiro do Paço; adultos/niños 20/10 €; may-oct) Estos cruceros de 2½ h por el río son una forma muy apacible de disfrutar de la ciudad, con comentarios en varios idiomas.

Lisboa Vista do Tejo ‘FERRY’, CRUCEROLeyenda

(Mapa; 213 913 030; www.lvt.pt; terminal de Terreiro do Paço; billete en ferry i/i-v 12/16 €; ) Esta empresa opera dos ferries diarios entre Caís do Sodré y Belém (atraca cerca de la Torre de Belém). LVT también organiza varios cruceros con cena, de 3 h de duración (80 €/persona), con salida desde Docas de Alcântara.

Circuitos especializados

GoCar Touring CIRCUITO EN AUTOMÓVILLeyenda

(Mapa; 210 965 030; www.gocartours.pt; Rua dos Douradores 16; h/día 29/99 €; 9.30-18.30) Estos peculiares circuitos sitúan al viajero al volante de un pequeño vehículo biplaza descapotable dotado de un GPS que guía a lo largo de una de las varias rutas predeterminadas. Se incluyen los cascos.

Circuitos a pie

Lisbon Walker CIRCUITO A PIELeyenda

(Mapa; 218 861 840; www.lisbonwalker.com; Rua dos Remédios 84; paseo de 3 h adultos/niños 15 €/gratis; 10.00 y 14.30) Ofrece varios circuitos temáticos a pie para descubrir la historia, los atractivos, las leyendas y los misterios de la ciudad. Se sale desde el rincón noroeste de la Praça do Comércio.

Lisbon Explorer CIRCUITO A PIE

( 969 219 059; www.lisbonexplorer.com; adultos/niños desde 35 €/gratis) Unos guías de primera explican la historia de Lisboa en los circuitos de 3 h que ofrece esta prestigiosa agencia. Los más destacados son “Por Alfama”, que comprende el castillo, la Sé y los callejones del barrio; y “Lisboa Oculta”, que se centra en Baixa, Chiado y Bairro Alto. A esto se añaden circuitos a Sintra y Belém, y otro con degustación de comida y vino. El precio incluye las entradas y los gastos de transporte. Se suele salir de Praça do Comércio u otros lugares céntricos; el punto de encuentro se especifica al reservar.

Paseo por la ciudad

Recorrido por Alfama

Inicio Miradouro da Senhora do Monte

Final Praça do Comércio

Distancia 3 km

Duración 2-3 h

Esta escénica ruta empieza en el tranvía 28 desde Largo Martim Moniz o Baixa, y comprende la mejor ruta de tranvía de la ciudad pero evitando las penosas subidas. Primero hay que tomar el tranvía hasta Largo da Graça. Desde allí, seguir a pie rumbo norte y doblar a la izquierda por detrás del cuartel para contemplar unas vistas impresionantes desde el mirador más elevado de Lisboa, el Miradouro da Senhora do Monte. Lo siguiente es caminar hacia el sur y torcer a la derecha hasta el Miradouro da Graça (Clicar), a cuyos pies se extiende el centro de Lisboa. Luego se desanda el camino hacia el este para admirar los claustros azulejados de la Igreja de São Vicente de Fora (Clicar) y el fresco y resonante Panteão Nacional (Clicar). Si es martes o sábado, lo indicado es desviarse hasta el bullicioso Feira da Ladra (Mercado de los Ladrones; Clicar) para cazar algún tesoro escondido. Otra posibilidad es ir al oeste por Arco Grande da Cima hasta Largo de Rodrigues de Freitas; una vez allí, tómese el desvío de Costa do Castelo y sígase al oeste bordeando las almenas del castillo por las estrechas calles empedradas con sorprendentes vistas. Tras pasar por delante del Solar dos Mouros (Clicar) se gira a la izquierda para subir al Castelo de São Jorge (Clicar) y su mirador. A continuación se desciende por los empinados callejones hasta el Largo das Portas do Sol para contemplar otro panorama espléndido desde el Miradouro de Santa Luzia, cuajado de buganvillas. Desde este punto se enfila hacia el norte pasando por la Igreja de Santa Luzia y se dobla a la derecha para tomar el callejón de Beco de Santa Helena, que atraviesa el laberinto de Alfama hasta Largo das Alcaçarias. Ahora se toma Rua de São João da Praça hacia el oeste, haciendo un alto para picar o beber algo en el Cruzes Credo Cafe (Clicar), antes de continuar hasta la Sé (Clicar) y la Igreja de Santo António. Luego se continúa cuesta abajo, parando para echar un vistazo a la fachada manuelina de la Igreja da Conceição Velha, antes de terminar en Praça do Comércio, la plaza más grande de Europa.

Fiestas y celebraciones

Los lisboetas festejan cada momento del año con mucho fervor. Sus carnavales al estilo de Río y las películas independientes sirven de entretenimiento en los meses más fríos, mientras que la llegada del verano augura conciertos explosivos, el colorido desfile del Orgullo y celebraciones de festividades religiosas. Fazer a festa (ir de fiesta) está visto como un derecho innato en la energética capital de Portugal. Una buena idea para estar al tanto de las diferentes celebraciones es hacerse con un ejemplar gratuito de la revista Follow Me Lisboa en alguna oficina de turismo.

Febrero

Carnaval CULTURA

(www.visitlisboa.com) Del viernes al martes anterior al Miércoles de Ceniza, toda la ciudad se convierte en un gran escenario con fiestas callejeras y bailes de disfraces en locales nocturnos.

Abril

Dias da Música MÚSICA

(www.ccb.pt) Excelente oportunidad para disfrutar a lo largo de tres días de las mejores orquestas de música clásica del mundo en el Centro Cultural de Belém.

Indie Lisboa CINE

(www.indielisboa.com) 10 días de largometrajes, documentales y cortos independientes en los mejores cines.

Peixe em Lisboa COMIDA

(www.peixemlisboa.com) Los amantes del marisco no querrán perderse esta semana de extravagancias culinarias, cortesía de una docena de restaurantes (incluidos chefs con estrellas Michelin).

Mayo

Out Jazz MÚSICA

(www.ncs.pt) Uno de los mejores espectáculos gratuitos del verano tiene lugar los viernes y domingos de mayo a septiembre. Cada semana toca una banda en un parque distinto de la ciudad, y tras la música en directo intervienen los DJ. Se aconseja llevar un mantel para el picnic.

Junio

Festival ao Largo MÚSICALeyenda

(Mapa; www.festivalaolargo.pt; Largo de São Carlos) Actuaciones gratuitas al aire libre –conciertos clásicos, ballet y ópera– desde finales de junio hasta finales de julio delante del Teatro Nacional de São Carlos.

FIESTAS PATRONALES

Los amantes del vinho, las sardinas, el baile y la juerga se lo pasarán en grande en junio con las Festas dos Santos Populares, tres semanas de locura veraniega. Estas son las dos fiestas principales:

Festa de Santo António Una festividad alegre que se celebra con especial fervor en Alfama y Madragoa del 12 al 13 de junio, con diversión, bebida, bailes y cerca de 50 arraiais (fiestas en la calle). San Antonio es un santo con cierta reputación de casamentero. Los lisboetas declaran su amor eterno regalando manjericos (plantas de albahaca) con poemas románticos y unas 300 parejas con dificultades económicas se casan gratis.

Festa de São Pedro Lisboa se emplea a fondo del 28 al 29 de junio para celebrar la fiesta de San Pedro, patrón de los pescadores, con banquetes a base de pescado y procesiones de barcas por el río.

Julio

BaixAnima CULTURA

El sarao estival de Baixa entretiene gratis a las masas con números de circo y mimo, música en directo y teatro improvisado cada fin de semana, de julio a septiembre.

Delta Tejo MÚSICA

(www.deltatejo.com) Este festival sensible con el medioambiente, celebrado en Alto Ajuda, acoge tres días de música en directo bajo un cielo estrellado, con sonidos que van desde el reggae y el fado hasta melodiosos ritmos brasileños.

Agosto

Jazz em Agosto MÚSICA

(www.musica.gulbenkian.pt) La Fundação Calouste Gulbenkian da la bienvenida en su escenario a artistas noveles y consolidados durante este festival de jazz.

Noviembre

Arte Lisboa ARTE

(www.artelisboa.fil.pt) Más de 40 galerías de todo el mundo se dan cita en esta enorme feria de arte contemporáneo celebrada en el Parque das Nações.

Diciembre

Nochevieja CULTURA

Celebrarla con fuegos artificiales, conciertos gratis y la música de DJ a orillas del Tajo.

Joyas arquitectónicas de Lisboa.

Dónde dormir

Lisboa cuenta con una nutrida selección de hoteles-boutique, albergues de alta categoría y pensiones tanto modernas como tradicionales. Es fundamental reservar con antelación en temporada alta (de julio a septiembre). De lo contrario, se recomienda dirigirse a una oficina de turismo. Hay que tener presente que muchas pensiones no tienen ascensor.

Baixa y Rossio

Entre Alfama y Bairro Alto, esta zona del centro se halla abarrotada de alojamientos: hoteles de lujo, pensiones modestas y de alto nivel, y albergues de máxima categoría. Se puede ir andando a todas partes, y el transporte público es excelente.

Travellers House ALBERGUE €Leyenda

(Mapa; 210 115 922; www.travellershouse.com; Rua Augusta 89; dc/i/d 22/35/65 €; ) Este albergue sumamente cálido, ubicado en una casa de 250 años de antigüedad, hace las delicias de muchos. Además de sus acogedores dormitorios colectivos, cuenta con un salón retro, un rincón para conectarse a internet y una cocina compartida. Tiago y Gonçalo saben lo que les gusta a los viajeros, desde huevos revueltos para el desayuno hasta circuitos nocturnos por Alfama y happy hours con regularidad.

Goodnight Hostel ALBERGUE €Leyenda

(Mapa; 213 430 139; www.goodnighthostel.com; Rua dos Correiros 113; dc/d 21/55 €; ) Ocupa una casa del s. XVIII reformada y se distingue por su emplazamiento privilegiado, su diseño retro y la amabilidad del personal. Sus dormitorios colectivos, de techos altos, brindan vistas únicas de Baixa.

Lisbon Lounge Hostel ALBERGUE €Leyenda

(Mapa; 213 462 061; www.lisbonloungehostel.com; Rua de São Nicolau 41; dc/d 22/64 €; ) Elegante albergue de Baixa con unos dormitorios impolutos y un salón de ingenioso diseño. El equipo que lo regenta organiza cenas, rutas por los bares y otras actividades de ocio. Ideal para conocer a otros viajeros.

Pensão Brasil-África PENSIÓN €Leyenda

(Mapa; 218 869 266; www.pensaobrasilafrica.com; Travessa das Pedras Negras 8; i/d 25/35 €; ) Este clásico acurrucado al final de una calle tranquila está cerca de la Sé y propone habitaciones luminosas con tarima y motivos florales. Sus baños compartidos están impecables; además, ofrece un completo desayuno.

Pensão Imperial PENSIÓN €Leyenda

(Mapa; 213 420 166; Praça dos Restauradores 78, Rossio; i/d desde 20/30 €) El emplazamiento es envidiable pero no hay ascensor. Las habitaciones, con techos altos y muebles de madera, no son nada ostentosas, pero algunas tienen balcones cuajados de flores con vistas a la praça. Los baños son compartidos, pero algunos cuartos disponen de ducha o lavamanos.

Pensão Galicia PENSIÓN €Leyenda

(Mapa; 213 428 430; 4º piso, Rua do Crucifixo 50; i/d con baño compartido 25/40 €) Céntrica para Baixa, esta pensión hogareña y sin ínfulas rezuma un ajado encanto. Sus 11 pequeñas habitaciones están decoradas con tonos pastel y muebles de estilo antiguo; las mejores tienen balcón.

Residencial Restauradores PENSIÓN €Leyenda

(Mapa; 213 475 660; http://residencialrestauradores.pai.pt; 4º piso, Praça dos Restauradores 13; d 35 €; ) Habitaciones limpias y anticuadas con muebles de aire hogareño y duchas en casi todas, aunque los retretes son compartidos; las mejores dan a la plaza.

Lavra Guest House PENSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 218 820 000; www.lavra.pt; Calçada de Santano 198; d 59-69 €; ) En un antiguo convento con dos siglos de historia, ofrece habitaciones elegantes con suelos de madera y balconcitos. Algunos de sus baños son muy estrechos. Está a poca distancia del Elevador da Lavra, aunque también se puede llegar subiendo la pendiente desde Largo de São Domingos.

Brown’s Downtown HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€Leyenda

(Mapa; 213 431 391; www.brownsdowntown.com; Rua dos Sapateiros 69; d 90-120 €) Ofrece habitaciones con iMac e iPad, además de un emplazamiento excelente en Baixa. Por el lado negativo, las habitaciones tiran a pequeñas, las paredes son delgadas y la calefacción/refrigeración y las duchas (que a veces rebosan) necesitan retoques.

Lisbon Story Guesthouse PENSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 218 879 392; www.lisbonstoryguesthouse.com; Largo de São Domingos 18; d 100-120 €, baños compartidos 60-80 €; ) Esta pequeña y acogedora casa de huéspedes, con vistas a la Praça São Domingos, dispone de habitaciones muy bien conservadas, algunas de temática portuguesa en su decoración. Sus habitaciones oscilan desde estrechas hasta espaciosas, aunque la mejor tiene magníficas vistas. Tres tienen baños privados; las ocho restantes comparten tres baños. Su agradable salón cuenta con cojines y mesas bajas y solo se puede acceder descalzo.

Residencial Alegria PENSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 213 220 670; www.alegrianet.com; Praça da Alegria 12; d 60-83 €; ) Con vistas a una plaza aderezada con palmeras, esta joya belle époque de fachada amarillo pálido resplandece con geranios rosa en verano. Sus habitaciones son tranquilas y espaciosas, con tarima rústica.

Hotel Lisboa Tejo HOTEL €€Leyenda

(Mapa; 218 866 182; http://lisboatejohotel.com; Rua dos Condes de Monsanto 2; i/d desde 70/80 €; ) Este hotel de 58 habitaciones tiene estancias con suelos de madera, butacas de teatro y televisión por satélite. Resulta muy llamativo su pozo romano junto a la entrada.

Residencial Florescente PENSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 213 426 609; www.residencialflorescente.com; Rua das Portas de Santo Antão 99; i/d desde 50/75 €; ) Lo mejor es su emplazamiento, a un corto trecho de Rossio. Las habitaciones son limpias y sencillas, aunque las traseras no reciben luz natural. Está en una calle peatonal con restaurantes al aire libre.

Pensão Royal PENSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 213 479 006; www.royal-guesthouse.com; 3er piso, Rua do Crucifixo 50; d 55-70 €; ) Pensión con siete habitaciones agradables y de mucho colorido, algunas con azulejos. Servicio cordial, desayunos abundantes y consejos útiles para los huéspedes.

Internacional Design Hotel HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€€Leyenda

(Mapa; 213 240 990; http://idesignhotel.com; Rua da Betesga 3; d 130-250 €; ) Este hotel conceptual proporciona habitaciones de cuatro clases, cada una con una estética distinta. Las habitaciones “Urban” tienen pinturas de vivos colores y edredones; las “Tribu”, detalles de madera y siluetas de árboles; las “Zen” aspiran a una elegante sencillez; y las “Pop” exhiben suelos y paredes de colores chicle. El café-restaurante de la 1ª planta da a Rossio.

Vincci HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€€Leyenda

(Mapa; 218 803 190; www.vinccihoteles.com; Rua do Comércio 32; h desde 167 €; ) En un sitio de primera cerca de Praça do Comércio, habitaciones bonitas con diseño moderno y buena iluminación; algunas tiran a pequeñas, y en los estrechos armarios cabe poco equipaje. La buena insonorización garantiza el descanso nocturno.

Altis Avenida HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€€Leyenda

(Mapa; 808 200 504; www.altishotels.com; Rua 1 Dezembro 120; d 185-215 €; ) Es difícil encontrarle defectos al Altis Avenida: las habitaciones son impecables y con cuidado equipamiento, el servicio amable, y el emplazamiento (asomado a la estación de ferrocarril de Rossio) excelente. Inconvenientes: las habitaciones no son muy grandes y el desayuno, mediocre. Aunque uno no se hospede aquí, vale la pena tomar una copa por la noche en el bar de la azotea.

APARTAMENTOS CON ESTILO

Lisboa dispone de apartamentos modernos y completamente equipados que salen muy a cuenta, sobre todo si uno se va a quedar más de unas pocas noches. Las tarifas en barrios del centro como Alfama, Baixa y Chiado parten de unos 50 € por noche, y muchos sitios ofrecen descuentos sustanciosos para estancias de más de una semana. Además está Airbnb, donde se pueden alquilar apartamentos y habitaciones vacías de particulares. Estas son algunas webs útiles para buscar:

www.travelingtolisbon.com

www.lisbon-holiday-apartments.com

www.airbnb.com

Chiado, Bairro Alto y alrededores

Chiado es un barrio de gente acomodada con alojamientos de calidad en las franjas de precios alta y baja, pero con poca cosa en medio. Bairro Alto se significa por su vida nocturna, por lo cual no se descansará mucho en medio de tanto bullicio. El moderno distrito de Santa Catarina dispone de unos cuantos alojamientos.

Living Lounge ALBERGUE €Leyenda

(Mapa; 213 461 078; www.livingloungehostel.com; 2º piso, Rua do Crucifixo 116; dc/i/d 22/37/ 64 €; ) Diseño estilizado, habitaciones atractivas, personal atento y excelentes instalaciones y servicios (cocina completa, wifi, alquiler de bicicletas). Las cenas y circuitos de todas las noches ayudan a conocer a otros viajeros.

The Independente ALBERGUE €Leyenda

(Mapa; 213 461 381; www.theindependente.pt; Rua de São Pedro de Alcântara 81; dc 18-20 €, ste sin/con vistas 110/120 €; ) En el extremo de Bairro Alto, este albergue nuevo y con estilo tiene 11 habitaciones compartidas (con 6-12 camas en cada una) y un puñado de suites más amplias con balcones al Tajo. Las zonas de uso común lucen muebles antiguos y detalles art déco, y el restaurante (Clicar) y el bar son sitios magníficos para empezar la noche. El ruido entraña un problema grave para quienes tengan el sueño ligero.

Shiado Hostel ALBERGUE €Leyenda

(Mapa; 213 429 227; www.shiadohostel.com; 3er piso, Rua Anchieta 5; dc/d con baño compartido desde 20/60 €; ) En una elegante calle de Chiado, este albergue cuidado con esmero ocupa un 3ª planta (con ascensor) y tiene habitaciones de aire zen con suelos lustrosos y colores sencillos pero atractivos. Es un sitio tranquilo y acogedor, con un centro de yoga y un instituto macrobiótico en el mismo edificio.

Lisbon Calling ALBERGUE €Leyenda

(Mapa; 213 432 381; www.lisboncalling.net; 3er piso, Rua de São Paulo 126; dc/d 20/60 €; ) Elegante opción, de gran aceptación entre viajeros independientes, cerca de Santa Catarina, presume de frescos, azulejos y suelos de madera, restaurados por sus agradables dueños angloportugueses. Está en una encantadora casa con dormitorios amplios y luminosos, un magnífico salón con acceso a internet y una cocina de techos abovedados donde se sirve el desayuno.

Oasis Lisboa ALBERGUE €Leyenda

(Mapa; 213 478 044; www.oasislisboa.com; Rua de Santa Catarina 24; dc/d 20/60 €; ) Tras sus muros de vivo color amarillo, esta sedicente “mansión para mochileros” ofrece dormitorios con suelos de madera, un salón-cocina de líneas estilizadas y una terraza en la azotea con increíbles vistas del río. Su joven personal organiza sesiones de cócteles y barbacoas.

Pensão Globo PENSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 213 462 279; www.blueangelhotel.com/pensaoglobo; Rua do Teixeira 37; h desde 50 €) Este alojamiento en una calle tranquila posee 16 habitaciones arregladas, decoradas individualmente; todas cuentan con baños ultramodernos. Solo se acepta efectivo.

Lisboa Carmo Hotel HOTEL €€€Leyenda

(Mapa; 213 264 710; www.lisboacarmohotel.com; Rua da Oliveira ao Carmo 1; h 120-200 €; ) Al borde de una de las plazas más bonitas de Lisboa, ofrece 48 habitaciones de diseño clásico, las mejores con vistas de la ciudad. Cabe destacar su utilización de productos portugueses tanto en las habitaciones (ropa de cama, toallas, artículos de tocador) como en el restaurante de la planta baja.

Casa Balthazar PENSIÓN €€€Leyenda

(Mapa; 917 085 568; www.casabalthazarlisbon.com; Rua do Duque 26; h 160-220 €; ) Escondida en una tranquila callejuela, posee un atractivo innegable con sus habitaciones bellamente amuebladas, servicio cordial y un patio cubierto de hierba y con piscina. Cada una de las nueve habitaciones ha sido equipada al más alto nivel (puertos para iPod, grandes TV de pantalla plana, lujosa ropa de cama), y las más caras (algunas con terraza privada) brindan unas vistas espléndidas.

Chiado 16 HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€€Leyenda

(Mapa; 213 941 616; www.chiado16.com; Academia Nacional das Belas Artes 16; d/ste desde 156/285 €; ) En una calle elegante de la parte baja de Chiado, cuenta solo con siete habitaciones: tres cuartos grandes con vistas al río y cuatro suites (con cocina completa, lo que las hace ideales para familias), dos de ellas con vistas panorámicas. Todas presentan diseños exclusivos y equipamiento de lujo. El opíparo desayuno a la inglesa se paga aparte (12,30 €/persona).

Hotel do Chiado HOTEL €€€Leyenda

(Mapa; 213 256 100; www.hoteldochiado.com; Rua Nova do Almada 114; i/d desde 142/162 €; ) Combinando el encanto del s. XIX con la modernidad del s. XXI, el bien situado Hotel do Chiado ofrece habitaciones enmoquetadas y bien equipadas de tres estilos: “classic” (pequeñas, amazacotadas y sin vistas), “superior” (más amplias y luminosa, con balcones a la francesa) y “premium” (en la planta alta, cuajadas de buganvillas y con vistas del río y el castillo). Abierto de 11.00 a 24.00, el bar de la 7ª planta ofrece unas vistas extraordinarias.

Mercy Hotel HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€€Leyenda

(Mapa; 212 481 480; www.mercyhotel.com; Rua da Misericóridia 76; h 135-205 €; ) Lujoso hotel con habitaciones estilizadas y ultramodernas, aunque la primacía del negro en las habitaciones y los baños quizá resulte excesiva; las más baratas son bastante pequeñas, y las de la última planta brindan vistas magníficas. Servicio amable y profesional, un restaurante japonés de primera y una situación envidiable a un corto trecho de Chiado y Bairro Alto.

Alfama, Castelo y Graça

Alfama generalmente es sinónimo de descanso, aunque habrá que elegir el alojamiento acertadamente para evitar que un fadista le dé la serenata al viajero. Graça se halla en lo alto de una colina y ofrece vistas sensacionales.

This is Lisbon ALBERGUE €Leyenda

(Mapa; 218 014 549; www.thisislisbonhostel.com; Rua da Costa do Castelo 63; dc/d/apt desde 17/60/96 €; ) Las vistas magníficas y su ambiente distendido congregan a muchos y variopintos viajeros en este albergue regentado por brasileños en lo alto de Castelo. Aparte de los dormitorios, al lado se alquila un apartamento privado con cocina. Es un buen sitio para conocer a otros viajeros, con yoga en la terraza, clases de surf, incursiones en los bares y cenas todas las noches.

Alfama Patio Hostel ALBERGUE €Leyenda

(Mapa; 218 883 127; http://alfama.destinationhostels.com; Rua das Escolas Gerais 3; dc/d 23/60 €; ) En el corazón de Alfama, este albergue magníficamente gestionado es un lugar fantástico para conocer a otros viajeros y cuenta con un sinnúmero de actividades (desde ir de bares por Bairro Alto hasta excursiones de un día a la playa), además de los clásicos asados en su tranquilo patio-jardín. Con un elegante salón y empleados extraordinarios.

Pensão Ninho das Águias PENSIÓN €Leyenda

(Mapa; 218 854 070; http://ninhodasaguias.pai.pt/; Costa do Castelo 74; i/d/tr con baño compartido 30/40/60 €) El nombre de este alojamiento tiene un porqué, y es que su torrecilla brinda embriagadoras panorámicas de la ciudad. Sus luminosas habitaciones y su florida terraza son perfectas para relajarse.

Pensão São João da Praça PENSIÓN €Leyenda

(Mapa; 218 862 591; 218862591@sapo.pt; 2º piso, Rua de São João da Praça 97; i/d con baño compartido 30/40 €, d con baño 45-55 €; ) Esta casa del s. XIX está tan cerca de la Sé que casi se alcanza a tocar las gárgolas. Dispone de varias habitaciones soleadas con nevera y TV; las mejores tienen verandas con vistas al río.

Albergaria Senhora do Monte HOTEL €€

( 218 866 002; www.albergariasenhoradomonte.com; Calçada do Monte 39; i/d desde 80/98 €; ) Este apartado hotel de lo más agradable dispone de habitaciones muy limpias (aunque algo anticuadas) con vistas asombrosas. Vale la pena pagar algo más por una veranda. También hay un restaurante y una soleada terraza con vistas panorámicas. El tranvía nº 28 pasa cerca.

Palácio Belmonte HOTEL DE LUJO €€€Leyenda

(Mapa; 218 816 600; www.palaciobelmonte.com; Páteo Dom Fradique 14; ste desde 300 €; ) Este palacio del s. XV, junto al Castelo de São Jorge, da sentido al tratamiento VIP con sus 11 suites decoradas lujosamente con azulejos del s. XVIII, sedas, mármol y antigüedades. Cuenta con una piscina rodeada por herbarios, una biblioteca revestida de madera donde suena música clásica y otras muchas suntuosidades que justifican su precio.

Solar dos Mouros HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€€Leyenda

(Mapa; 218 854 940; www.solardosmouros.pt; Rua do Milagre de Santo António 4; d 70-170 €; ) Hotel-boutique cerca del castillo cuyo interior repleto de obras de arte revela una pasión por África y los colores primarios. Sus 12 habitaciones tienen el sello del artista Luís Lemos y ofrecen fantásticas vistas, además de TV con pantalla plana y minibar. Tiene un jardín con un estanque, ideal para echar una cabezadita.

PLAZAS CON ENCANTO

Algunas de las praças (plazas) más verdes y tranquilas de Lisboa son perfectas para pasear o hacer picnic lejos del gentío. Estas son algunas de las favoritas del autor:

Praça da Alegria Altas palmeras y banianos dan sombra a esta tranquila plaza. Aquí se halla un busto de bronce del pintor y compositor portugués del s. XIX Alfredo Keil.

Praça do Príncipe Real Un cedro centenario forma un gigantesco paraguas en el centro de esta plaza frecuentada de día por jugadores de cartas de cierta edad y de noche por gais. Hay un parque de juegos infantil y una tranquila cafetería con terraza.

Praça das Flores Con su fuente en el centro, es una romántica y frondosa plaza con adoquines, casas de colores pastel y excrementos de perro.

Campo dos Mártires da Pátria (Mapa) Enmarcada por edificios señoriales, es una plaza con césped, pinos, sauces llorones y jacarandás, un estanque para patos y un agradable café con mesas dentro y fuera. Los lisboetas aquejados de algún mal encienden velas ante la estatua del doctor Sousa Martins, famoso por su labor curativa entre los enfermos pobres.

Príncipe Real, Santos y Estrela

Barrios frondosos y grandes dosis de estilo sitúan la escena para hospedarse en los excelentes hoteles-boutique de la zona. Van como anillo al dedo para quienes antepongan la serenidad al ajetreo del centro.

Pensão Maná PENSIÓN €Leyenda

(Mapa; 213 931 060; pensaomana@sapo.pt; Calçada do Marquês de Abrantes 97; d 50 €; ) La pequeña y acogedora Maná dispone de habitaciones muy limpias con suelos de tarima, techos altos y balcones decorativos. El desayuno se sirve bajo los árboles frutales de su jardín.

Casa de Santos PENSIÓN €Leyenda

(Mapa; 915 696 177; www.casadesantos.net; Rua da Boavista 102; d/ste 50/90 €; ) Habitaciones con suelo de madera decoradas con pinturas y mobiliario ecléctico que incluye piezas de Extremo Oriente. El emplazamiento convendrá a los interesados en explorar los barrios menos turísticos de Santa Catarina y Santos. Si no importa compartir los baños (dos para seis habitaciones), la relación calidad-precio es excelente.

Casa do Bairro B&B €€Leyenda

(Mapa; 218 054 784; http://shiadu.com; Beco Caldeira 1; d 99-139 €; ) Pequeño, acogedor, con habitaciones luminosas amuebladas y decoradas en un atractivo estilo contemporáneo; algunas son pequeñas, y en los baños también falta sitio. Es difícil de encontrar (queda en una calle escalonada), así que habrá que pedir indicaciones para llegar. Los dueños regentan otros cuatro B&B en Lisboa y uno en Oporto.

Lapa Palace HOTEL DE LUJO €€€

( 213 949 494; www.olissippolapapalacehotel.com; Rua do Pau de Bandeira 4; d desde 350 €; ) Esta mansión de la belle époque rodeada de jardines y con estancias suntuosas mima a sus huéspedes con un boato de cinco estrellas.

As Janelas Verdes HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€€Leyenda

(Mapa; 213 968 143; www.heritage.pt; Rua das Janelas Verdes 47; d 250 €; ) Eça de Queirós se inspiró en esta romántica mansión para su novela Los Maia. Visítese su biblioteca revestida de madera para gozar de vistas estupendas del río y usar su telescopio. En los días soleados, no hay nada como desayunar en su florido patio.

Rato, Marquês de Pombal y Saldanha

Go Hostel Lisbon ALBERGUE €

( 218 229 816; Rua Maria da Fonte 55; dc 16-20 €, d 55-70 €; ) En una vasta mansión con 150 años de historia (el Palacio Andrade), este albergue rezuma personalidad: frescos en algunas habitaciones, claraboyas, pozos de escalera con murales, un elegante salón y un patio cubierto de hierba que en ocasiones acoge conciertos y noches con DJ. Está en una zona residencial ajena al turismo, a un corto trecho de la estación de metro Intendente; el tranvía nº 28 pasa también por delante.

Dom Sancho I PENSIÓN €Leyenda

(Mapa; 213 513 160; www.domsancho.com; 2º piso, Av da Liberdade 202; i/d desde 55/60 €; ) En un señorial edificio del s. XVIII asomado a la arbolada pero populosa Av da Liberdade, ofrece habitaciones pequeñas pero con muebles cómodos; las mejores tienen brillantes suelos de madera, baños de mármol y balcones decorativos. Dispone de desayuno y conexión wifi, aunque estará incluido o no en el precio, dependiendo de la habitación que se reserve.

Casa Amora PENSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 919 300 317; http://solisbon.com; Rua João Penha 13; d 100-140 €; ) Inaugurada en el 2012, dispone de cinco habitaciones de bonito diseño y un estudio privado con minicocina. Las habitaciones son luminosas, con elegante mobiliarios y un diseño exclusivo; cada una rinde homenaje a un artista portugués diferente. El desayuno es de primera y se sirve en un precioso patio ajardinado. Está en el apacible barrio de Amoreiras, a pocos pasos de una de las plazas más hermosas de Lisboa.

Lisbon Dreams PENSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 213 872 393; www.lisbondreamsguesthouse.com; Rua Rodrigo da Fonseca 29; i/d con baño compartido 50/60 €; ) En una calle tranquila bordeada de jacarandás, sus habitaciones alegres y modernas con techos altos y colchones excelentes ofrecen una magnífica relación calidad-precio. Todos los baños son compartidos, aunque están limpísimos.

Fontana Park Hotel HOTEL €€Leyenda

(Mapa; 210 410 600; www.fontanapark-hotel.com; Rua Engenheiro Vieira da Silva 2; d desde 88 €; ) En Saldanha, esta fundición de 1908 convertida en hotel vanguardista exhibe contornos suaves, iluminación de la era espacial y florituras boscosas. Las 140 habitaciones monocromas son templos minimalistas, con paredes transparentes en los baños de granito. Además hay un restaurante japonés y un jardín bordeado de bambúes con una fuente en cascada.

Inspira Santa Marta HOTEL €€Leyenda

(Mapa; 210 440 900; www.inspirasantamartahotel.com; Rua de Santa Marta 48; d desde 100 €; ) Este hotel de diseño sensible con el medioambiente se halla en un edificio reconvertido del s. XIX. Sus 89 habitaciones son elegantes pero funcionales y giran en torno a la temática de los cinco elementos del feng shui. Cuenta con un tentador restaurante, un bar con chimenea, una sala de juegos con mesa de billar y un spa.

Hotel Eurostars das Letras HOTEL €€Leyenda

(Mapa; 213 573 094; www.eurostarsdasletras.com; Rua Castilho 6; d/ste 98/147 €; ) Habitaciones pintadas en colores terrosos, con suelos de madera, cabeceros de nogal, sillones negros, edredones marrones y un sesgo literario, como acreditan las citas de escritores famosos encima de las camas. Las de la planta superior tienen balcón. El desayuno cuesta 7 € extra por persona.

Casa de São Mamede PENSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 213 963 166; www.casadesaomamede.pt; Rua da Escola Politécnica 159; i/d desde 70/80 €; ) Esta casa familiar del s. XVIII desborda clase, desde la alfombra roja que adorna sus escaleras hasta las lámparas de araña de su sala para desayunar exquisitamente decorada con azulejos. Sus habitaciones son grandes y serenas, y lucen muebles de época. Está a un breve paseo de Bairro Alto y del jardín botánico.

Hotel Britania HOTEL €€€Leyenda

(Mapa; 213 155 016; www.heritage.pt; Rua Rodrigues Sampaio 17; d desde 205 €; ) El art déco es el estilo preponderante en esta joya cerca de la Avenida da Liberdade. Cassiano Branco dejó su sello modernista en sus habitaciones con lámparas de cromo, telas escocesas y relucientes baños de mármol. Hay que codearse con otros huéspedes en el bar, charlar con su afable personal y dejar que su encanto propio de la década de 1940 haga el resto.

Mercador APARTAMENTOS €€€Leyenda

(Mapa; 919 300 317; http://solisbon.com; Rua São José 164; ste 125-145 €; ) En una calle tranquila a una manzana de Avenida da Liberdade, consta de tres suntuosos apartamentos dignos de un rey. Está indicado sobre todo para quienes se preparan la comida, pues no hay recepción y las instalaciones y servicios son mínimos (aunque las suites se limpian a diario y la nevera está aprovisionada para los desayunos).

Belém

Pensão Residencial Setúbalense PENSIÓN €Leyenda

(Mapa; 213 636 639; www.setubalense.pt; Rua de Belém 28; i/d desde 45/50 €; ) Un corto trecho al este del Mosteiro dos Jerónimos (Clicar), esta pensión del s. XVII tiene habitaciones chiquitas pero cómodas con suelos azulejados, tejidos florales y baños modernos. Sus pasillos son algo oscuros, pero sus azulejos y plantas en macetas añaden el toque hogareño.

Jerónimos 8 HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€Leyenda

(Mapa; 213 600 900; www.jeronimos8.com; Rua dos Jerónimos 8; d desde 102 €; ) El primer hotel-boutique de Belém sube la apuesta lisboeta por el estilo con pureza de líneas, ventanas desde el suelo hasta el techo y numerosas florituras de diseño. Sus logradas habitaciones están vestidas de tonos crema y caramelo con tejidos naturales y, además, cuentan con televisión por cable, minibar y conexión wifi. Su bar rojo y su terraza son perfectos para relajarse. Las vistas del monasterio son sensacionales.

Altis Belém HOTEL €€€Leyenda

(Mapa; 210 400 200; www.altishotels.com; Doca do Bom Sucesso; d desde 230 €; ) Cerca del río, este hotel-boutique y spa ultramoderno ofrece habitaciones elegantes –desde pequeñas hasta grandes– con todos los accesorios propios de un establecimiento de alta categoría: ropa de cama de algodón egipcio, baños de mármol con paredes de cristal y jacuzzis al aire libre en algunas suites. Todas tienen balcón, aunque solo las mejores brindan envidiables vistas al Tajo. También cuenta con un spa completo y varios restaurantes tentadores.

Parque das Nações

Myriad HOTEL DE LUJO €€€

( 211 107 600; http://myriad.pt; Rua Cais das Naus; i/d desde 210/240 €; ) La Torre Vasco da Gama, de acero y hormigón y 145 m de altura, alberga en la actualidad este hotel de lujo. Todas las habitaciones presentan magníficos acabados, aunque con cierta proclividad a lo chillón, como las moquetas y almohadas rojas que realzan una combinación de colores más bien apagados. Las grandes ventanas permiten disfrutar de impresionantes vistas del río. Hay un spa, piscina cubierta y restaurante, y el salón al aire libre se proyecta sobre el río.

Dónde comer

Una nueva generación de chefs creativos, unas materias primas de máxima calidad y una generosa dosis de especias han transformado Lisboa en una pujante capital culinaria.

Baixa y Rossio

Muchos de los clásicos restaurantes y cafeterías con terraza de Baixa están repletos de turistas, pero basta con escabullirse de Rua Augusta para dar con pequeñas joyas en calles como Rua dos Correeiros o Rua dos Sapateiros.

Amorino HELADERÍA €Leyenda

(Mapa; Rua Augusta 209; helado pequeño/grande 3,50/5,50 €; 11.00-21.00) Los mejores helados de la ciudad, cremosos y con ingredientes ecológicos de alta calidad.

Oishi Sushi JAPONESA €Leyenda

(Mapa; Rua dos Correios 42; 8 rollos 6-8 €; almuerzo y cena lu-sa) Oishi (“riquísimo” en japonés) sirve un sushi y unos temaki (sushi enrollado a mano) estupendos. Como hay pocos asientos en la barra, lo mejor es pedirlos para llevar e improvisar un picnic en la cercana Praça do Comércio.

Bacalhoeiro PORTUGUESA €Leyenda

(Mapa; Rua dos Sapateiros 218; principales 7-10 €; almuerzo y cena lu-sa) Uno de los sitios de Baixa más visitados por los turistas, con platos portugueses de carne y pescado. Haciendo honor a su nombre, el bacalhau es excelente, los vinos refrescantes y asequibles, y el ambiente bullicioso y distendido.

Moma FUSIÓN €Leyenda

(Mapa; Rua de São Nicolau 47; principales 7,50-9 €; 12.30-18.00 lu-vi) Como alternativa a las sardinas asadas y los menús cantados a la puerta, este refugio de lisboetas tiene una carta breve pero imaginativa (los langostinos crujientes y especiados, la pasta con setas y la ensalada de rúcula con queso de cabra y berenjena asada son tres incorporaciones recientes que gustan mucho a la clientela).

Nova Pombalina PORTUGUESA €Leyenda

(Mapa; Rua do Comércio 2; sándwiches 3,50 €; 7.00-20.00) La clave del éxito de este bullicioso restaurante tradicional es su leitão (cochinillo), servido en delicioso pan en un abrir y cerrar de ojos. Otros sándwiches muy apreciados son el de jamón y el de pollo asado.

Fragoleto HELADERÍA €Leyenda

(Mapa; Rua da Prata 61; pequeño/medio/grande 2,20/3,50/5 €; 9.00-20.00 lu-sa; ) Fragoleto sirve cremoso helado italiano elaborado con fruta de temporada. También hay opciones veganas.

Confeitaria Nacional PASTELERÍA €€Leyenda

(Mapa; 213 461 720; Praça da Figueira 18; almuerzos 9-11 €; 8.00-20.00 lu-sa) Desde 1829, esta pastelería adornada con estuco seduce a sus clientes con bicas bien cargados, macarrones y pastéis de Belém. El restaurante de la planta alta sirve suculentas quiches, sopas y platos del día para el almuerzo.

Casa do Alentejo PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; Rua Portas de Santo Antão 58; principales 11-14 €; almuerzo y cena lu-sa) Tras una fachada vulgar se esconde un magnífico interior de estilo mudéjar. En los comedores de la planta alta, revestidos de azulejos, puede uno darse un festín de carne de cerdo con almejas o caldereta de cordero. En el almuerzo se ofrecen platos del día (8 €) con buena relación calidad-precio.

Jardim dos Sentidos VEGETARIANA €€Leyenda

(Mapa; 213 423 670; Rua Mãe d’Água 3; comida de bufé 9-11 €; almuerzo lu-vi, cena lu-sa; ) Propuesta predilecta de los amantes de la comida vegetariana, con un variado bufé y un atractivo jardín trasero. Se recomienda su lasaña a los cuatro quesos, su chile vegetariano, su ensalada tibia de queso de cabra y sus berenjenas rellenas. Cuenta, además, con una gran variedad de tés.

Tamarind INDIA €€Leyenda

(Mapa; 213 466 080; Rua da Glória 43; principales 9-14 €; almuerzo do-vi, cena diario; ) Dave Walia cocina todo un repertorio de recetas indias en este apacible restaurante. Sus ricos kormas de gambas y curries de cordero rebosan de chiles, jengibre y hierbas frescas.

Bonjardim PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; 213 424 389; Travessa de Santo Antão 11; pollo asado para 2 13 €; almuerzo y cena) Esta institución prepara jugosos pollos asados acompañados de una montaña de patatas fritas. Añádase piri-piri para darle un toque picante. Su terraza se pone hasta los topes en verano.

Can the Can MEDITERRÁNEA €€Leyenda

(Mapa; Praça do Comércio 82; principales 12- 19 €; 9.00-24.00) Aquí, en uno de los numerosos restaurantes con terraza que dan a la plaza más grande de Lisboa, se rinde homenaje al humilde pescado en conserva en los entrantes y platos para compartir (por no hablar de la gigantesca araña). No todo sale de una lata: las ensaladas, carnes asadas y pescados y verduras son frescos y se preparan con esmero. Los viernes hay fado en directo a partir de las 21.30.

Solar dos Presuntos PORTUGUESA €€€Leyenda

(Mapa; 213 424 253; Rua das Portas de Santo Antão 150; principales 15-28 €; almuerzo y cena lu-sa) Este mítico restaurante es famoso por sus excelentes mariscos y por sus carnes ahumadas y a la parrilla. Presume de un agradable ambiente familiar y acogedor, y sus paredes están adornadas con fotos de admiradores. Su curry con gambas y langosta, su róbalo a la sal y su deliciosa paella de marisco son sus platos estrella.

DE PRIMERA MANO

LA REVOLUCIÓN CULINARIA DE LISBOA

Nacido en Sarajevo, Ljubomir Stanišić es uno de los chefs más famosos de Lisboa: el timonel del premiado restaurante 100 Maneiras (Clicar) y del bistró (Clicar) del mismo nombre.

¿Cuáles son las influencias de tu cocina?

Mi cocina se basa en los conocimientos y técnicas franceses, pero también me interesa explorar las comidas cotidianas de los países que visito cuando viajo (acompañadme en www.papakms.com). Asia es también una gran inspiración, lo mismo que África. Así que el mundo es, de hecho, una inspiración diaria. Me encanta probar y ver lo que hacen otros...

¿Cómo describirías el actual panorama gastronómico de Lisboa?

La gastronomía portuguesa tradicional es muy rica, pero se ha enriquecido todavía más en los cinco últimos años. Debido a la crisis económica, la alta cocina ya no está de moda, y la tendencia imperante (incluso entre chefs de alto nivel) son las tascas o tabernas de estilo bistró, más distendidas, informales y menos caras.

¿Qué es lo que distingue la cocina portuguesa de otras cocinas?

La mezcla perfecta de aceite de oliva, ajo, cilantro y vino. Y, sin duda, el mejor pescado del mundo.

Aparte de los tuyos, ¿cuáles son tus restaurantes preferidos en Lisboa?

Tasca da Esquina (Clicar), Ramiro (Clicar), O Pitéu (Clicar), Jesus é Goês (Clicar) y Solar dos Presuntos (Clicar), entre otros.

¿Qué recomendarías a los visitantes que quisieran disfrutar de una experiencia culinaria genuinamente lisboeta?

El pescado fresco a la parilla y los mariscos como bruxas y percebes de Mar do Inferno (Clicar), en Cascais; los carabineiros fritos de Ramiro (Clicar), en Lisboa (no están en la carta, así que hay que preguntar); un zumo recién exprimido en la terraza con mejores vistas de la ciudad, que es la de Noobai (Clicar); y varias copas de excelente vino portugués en el Wine Bar do Castelo (Clicar).

Chiado

Las elegantes calles secundarias de Chiado atesoran varias propuestas gastronómicas excelentes, algunas de las cuales ofrecen vistas a sosegadas plazas flanqueadas por árboles. Algunos sitios buenos para buscar restaurantes son Rua dos Duques de Bragança, Rua Nova de Trindade y los aledaños del bonito Largo do Carmo; también se encontrará un puñado de restaurantes en una plaza bien escondida próxima a Rua Garrett.

Si se compra uno mismo la comida o quiere sencillamente montar un picnic, Brio (Mapa; Travessa do Carmo 1; 9.00-20.00 lu-vi, 10.00-20.00 sa, 12.00-19.00 do), una tienda de comestibles ecológicos a buen precio, vende lo imprescindible. También hay un pequeño café con mesas.

Eric Kayser CAFÉ, PASTELERÍA €Leyenda

(Mapa; Rua do Carmo 70; pasteles 1,50-2,50 €; 8.00-22.00) Esta boulangerie parisina abierta desde el 2012 ha cosechado muchos elogios por sus deliciosos pasteles, tartas y baguettes. Los platos del día al almuerzo y la cena constan de un plato principal ligero, bebida y postre por 7-9 €.

ACISJF PORTUGUESA €Leyenda

(Mapa; Travessa do Ferragial 1, planta alta; principales 7 €; almuerzo lu-vi) Esta pequeña cafetería, regentada por un grupo de adorables monjas vestidas de camareras, sirve una sopa distinta cada día, varios platos principales y fruta. Las vistas del río desde su soleada terraza son asombrosas.

Faca & Garfo PORTUGUESA €Leyenda

(Mapa; Rua da Condessa 2; principales 7- 10 €; almuerzo y cena lu-sa) Azulejado por doquier, el “Tenedor y Cuchillo” se ha ganado una fiel clientela lisboeta por sus sabrosas recetas, la contención de los precios y la amabilidad del servicio. No hay que irse sin probar su alheira de Mirandela (salchicha de pollo) o su bife à casa (bistec con nata y crema de oporto).

Jardim das Cerejas VEGETARIANA €Leyenda

(Mapa; Calçada do Sacramento 36; almuerzos/cenas de bufé 7,50/9,50 €; almuerzo y cena; ) En una parte de Chiado bordeada de restaurantes, ofrece un bufé reducido pero sabroso con muchas propuestas para veganos.

Tartine CAFÉ €€Leyenda

(Mapa; Rua Serpa Pinto 15; principales 8- 10 €; 8.00-22.00 lu-vi, 10.00-20.00 sa; ) El expositor de este café-panadería moderno y refinado presenta un tentador muestrario de cruasanes de almendra, eclairs y otras exquisiteces de horno. En las mesas de madera del piso alto puede uno imitar a los lisboetas que piden grandes cuencos de café y, al almuerzo, sabrosos platos del día. Además hay una terracita.

Kaffeehaus CAFÉ €€Leyenda

(Mapa; Rua Anchieta 3; principales 9-13 €; 12.00-24.00 ma-sa, hasta 20.00 do) Este luminoso establecimiento con vistas a un sosegado rincón de Chiado es todo un clásico frecuentado por una clientela a la última pero sin pretensiones. Consúltese su pizarra para estar al tanto de sus propuestas diarias. Suele estar repleto para su brunch del fin de semana.

Fábulas CAFÉ €€Leyenda

(Mapa; Calçada Nova de São Francisco 14; principales 10-15 €, comidas especiales 6-7 €; 10.00-24.00; ) Los sofás y las mesas de madera son sitios apropiados para pasar unas horas tomando café, copas o platos de inspiración global: curry de gambas con arroz basmati, quinoa con verduras y magret de pato con risotto de castañas. También se puede comer al aire libre en el patio trasero.

Café no Chiado PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; 213 460 501; R dos Duques de Bragança; principales 15-18 €; almuerzos/cenas de menú 13/16 €; 10.00-2.00) Cerca del Teatro São Luís, sirve platos portugueses de toda la vida como bacalhau à brás (bacalao desmigajado con huevos revueltos), arroz de pato y cremosos postres. El tranvía nº 28 pasa junto a la terraza.

Taberna da Rua das Flores PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; 213 479 418; Rua das Flores 103; raciones 6-8 €; 11.00-24.00 lu-sa) La nostalgia de las tabernas a la antigua se plasma en los veladores y la exposición de productos típicos portugueses. Los excelentes cócteles y los vinos del país casan bien con platos a modo de tapas como mejillones con salsa de ajo y cilantro, o las navajas.

Cervejaria da Trindade PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; 213 423 506; Rua Nova da Trindade 20c; principales 8-20 €; 12.00-24.00 diario) Este monasterio del s. XIII convertido en una bulliciosa cervecería rezuma un ambiente único. Es conocido por sus enormes bistecs y su guiso de langosta.

Tagide Wine & Tapas Bar de FUSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 213 404 010; Largo da Academia Nacional de Belas Artes 20; tapas 4-9 €; 12.00-15.00 y 19.00-24.00 lu-vi, 13.00-24.00 sa) Este local, más barato y menos formal que el Tagide de al lado, tiene suelos de madera y estrechas ventanas con vistas al río. Los platos para compartir presentan combinaciones imaginativas plenas de sabor; los platos del día del almuerzo cuestan 8,50 €.

Belcanto PORTUGUESA €€€Leyenda

(Mapa; 213 420 607; Largo de São Carlos 10; principales 35-38 €, menú degustación 65- 85 €; almuerzo y cena ma-sa) Uno de los mejores restaurantes de Lisboa, con estrella Michelin, el Belcanto ha cautivado a muchos comensales con su carta pequeña pero creativa, su deliciosa cocina y su servicio de primera. El cochinillo, la lubina con algas y bivalvos, y el cordero con verduras marinadas son soberbios. El colmo del placer es pedir el menú degustación y confiar en el sumiller, que es un portento. Hay que reservar con antelación.

Bistro 100 Maneiras de FUSIÓN €€€Leyenda

(Mapa; 910 307 575; Largo da Trindade 9; principales 18-24 €; 18.00-2.00 lu-sa) El cerebro del 100 Maneiras (Clicar), en Bairro Alto, inauguró en el 2010 este bistró de creatividad desbordante que ha cosechado críticas entusiastas por sus platos excelentemente preparados con ingredientes portugueses de máxima calidad; como abre hasta tarde, es una buena opción para cenar a las tantas. Resérvese con tiempo.

Aqui Há Peixe PESCADO €€€Leyenda

(Mapa; 213 432 154; Rua da Trindade 18; principales 15-20 €; almuerzo ma-vi, cena ma-do) Las paredes de piedra, los bancos verde mar y los cachivaches náuticos recuerdan a la clientela que sin duda “aqui ha peixe” (aquí hay pescado). Los precios son altos, pero también lo es la calidad de platos.

Cantinho do Avillez PORTUGUESA €€€Leyenda

(Mapa; 211 992 369; Rua dos Duques de Bragança 7; raciones 5-10 €, principales 18-20 €; almuerzo y cena lu-sa) El famoso chef José Avillez regenta varios restaurantes en el barrio, entre ellos este bistró bullicioso y con iluminación cálida. Las raciones pequeñas son un modo ideal de probar una gran variedad de platos imaginativos como el pastel de perdiz, el cerdo negro al estilo del Alentejo y las vieiras marinadas con aguacate. Los sándwiches y los contundentes segundos (bacalao con huevos, atún a la parrilla) están bien preparados pero les falta un punto de creatividad.

LISBOA PARA NIÑOS

Divertir a los niños es fácil en Lisboa, donde cualquier nadería estimula su imaginación: desde los viajes traqueteantes en los tranvías color amarillo avispa hasta los empalagosos pastéis de nata, desde dramatizar cuentos en el Castelo de São Jorge (Clicar) a picar las pipocas (palomitas) de colores.

Los lisboetas están preparados para recibir a las familias: en casi todos los lugares la entrada infantil sale por la mitad de precio o gratis, en muchos restaurantes sirven medias raciones (pídase uma meia dose), y los menores de 5 años viajan gratis. Los hoteles suelen poner una cuna o cama para los más pequeños sin coste adicional.

El territorio infantil por excelencia es el Parque das Nações, donde a los críos les encanta obervar a los tiburones y nutrias de mar en el alucinante Oceanário (Clicar), lanzar cohetes y montar en bicleta sobre un cable en el Pavilhão do Conhecimento (Clicar), para después empaparse a fondo en los Jardins d’Água (Passeio de Neptuno; 24 h; metro Oriente) .

Casi todos las plazas y parques de Lisboa tienen zonas de juegos para que los pequeños quemen su exceso de energía, entre ellas la del Parque Eduardo VII (Clicar) y una del Jardim da Estrela (Clicar) con los animales como tema.

Hay que poner rumbo oeste para revivir las aventuras náuticas de la Era de los Descubrimientos en el Museu de Marinha de Belém (Clicar), o maravillarse con los títeres del encantador Museu da Marioneta de Lapa (Clicar). En cuanto a los adolescentes, se les puede llevar de compras por las tiendas rompedoras de Bairro Alto, como Sneakers Delight (Clicar).

Cuando el tiempo se caldea, lo mejor es tomar el tren a Cascais para tomar helado y divertirse en la playa con el cubo y la palita. A los pequeños les encantará salir en barco a ver delfines en Setúbal, o jugar a ser el rey del castillo en las fantásticas torrecillas y los bosques de Sintra.

Bairro Alto y alrededores

El ambiente bullicioso y a la última de Bairro Alto resulta el principal activo de esta zona ideal para tomar unas caipirinhas y hacer la previa antes de salir de fiesta o también, por qué no, vibrar al ritmo de sus animadas parrillas.

Flower Power CAFÉ €Leyenda

(Mapa; Calçada do Combro 2; tentempiés 4- 6 €; 11.00-20.00) Fiel a su nombre, este café pequeño y con estilo se halla repleto de vistosos arreglos florales (el dueño, Carlos Filipe, regenta una floristería en el mismo local). La carta incluye sopas, ensaladas, sándwiches, quiches y postres.

Casa da India PORTUGUESA €Leyenda

(Mapa; Rua do Loreto 49; principales 7-9 €; 12.00-2.00 lu-sa) A pesar del nombre, se trata de un restaurante tradicional con platos portugueses, muy frecuentado por los lisboetas. El ambiente es bullicioso, pero al local le falta un poco de categoría, y el parrillero prepara sabrosas carnes y mariscos.

Cultura do Chá CAFÉ €Leyenda

(Mapa; Rua das Salgadeiras 38; tentempiés 3- 4 €; 12.00-22.00 lu-sa) Uno de los escasos rincones tranquilos de Bairro Alto, este salón de té tiene sillas cómodas, paredes y arcos de piedra, y un ambiente relajante que armoniza bien con las tazas de lapsang, sencha y otras 15 variedades de té. Los sándwiches y ensaladas, junto con las tartas y pasteles, redondean la carta.

Toma Lá-Dá-Cá PORTUGUESA €Leyenda

(Mapa; 213 479 243; Travessa do Sequeiro 38; principales 7-12 €; almuerzo y cena) Siempre hay una agitada multitud en esta joya de Santa Catarina, conocida por sus clásicos pescados a la plancha y carnes asadas.

Tease CAFÉ €Leyenda

(Mapa; Rua do Norte 31; magdalenas 2,50 €; 11.00-24.00 lu-sa) Esta singular panadería se especializa en magdalenas, además de scones y deliciosos tés. Su bola de discoteca dorada, sus delicados sillones y su papel pintado con calaveras son parte de su encanto.

Pastelaria São Roque PASTELERÍA €Leyenda

(Mapa; Rua Dom Pedro V; pasteles 1-3 €; 7.00-19.00) Esta pastelería que recuerda a una tarta de boda presume de exquisitos azulejos, espejos y columnas con capiteles dorados.

Lost in Esplanada INTERNACIONAL €€Leyenda

(Mapa; Rua Dom Pedro V 56; principales 11-17 €; 16.00-24.00 lu, 12.30-24.00 ma-sa) Escondida tras una tienda de tejidos indios, esta recóndita terraza está decorada con sillas de mimbre pintadas, una fuente y un mural de Krishna. La carta consta de hamburguesas vegetarianas, curry de gambas y platos portugueses para compartir. Los jueves hay jazz en directo de 21.00 a 23.00.

Flor da Laranja MARROQUÍ €€Leyenda

(Mapa; 213 422 996; Rua da Rosa 206; principales 14-16 €; cena lu-sa) Ideal para comer sin prisas, ha recibido críticas muy elogiosas por su cálida bienvenida, ambiente acogedor y deliciosa comida marroquí; destacan las dolmas, el cuscús y, de postre, las crepes de frutas del bosque.

Le Petit Bistro de FUSIÓN €€Leyenda

(Mapa; Rua do Almada 31; principales 9-14 €; cena ma-vi, almuerzo y cena sa y do) En un animado tramo de Bica, el bohemio Petit Bistro sirve tanto tapas como platos principales (confit de pato, gazpacho, enrollados, lasaña, cuscús). Los fines de semana se ofrecen buenos brunches desde las 13.00.

Beef Burger Bar HAMBURGUESERÍA €€Leyenda

(Mapa; 213 424 266; Rua de Sao Boaventura 16; principales 9-14 €; 17.00-2.00 mi-lu) Los juguetes antiguos colgando de los techos, las paredes con fotografías en blanco y negro y las pinturas de toreros definen la atmósfera de este restaurante de decoración excéntrica. Además de las gruesas hamburguesas y la refrescante Estrella de barril, se encontrarán tapas españolas.

Antigo Primeiro de Maio PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; Rua da Atalaia 8; platos principales 10-12 €; cena lu-sa, almuerzo lu-vi) Esta pequeña taberna festiva, siempre repleta de clientes habituales, ofrece excelentes platos típicos portugueses en un entorno caracterizado por sus paredes alicatadas, el bullicio incesante y unos camareros apresurados pero agradables.

Decadente PORTUGUESA €€

(Mapa; 213 461 381; Rua de São Pedro de Alcântara 81; principales 9-14 €; almuerzo do-vi, cena diaria) Este restaurante de bonito diseño con pinturas geométricas y un atrayente patio trasero convoca a una mezcla de lisboetas modernos y extranjeros que se alojan en The Independente. Todos vienen por sus platos llenos de inventiva, con ingredientes portugueses de máxima calidad y buenos precios. El cambiante menú de tres platos del almuerzo (10 €) es de primera. Se puede empezar con unos cócteles en el bar, donde además se sirve comida de bistró de 16.00 a 19.00.

Pharmacia MEDITERRÁNEA €€Leyenda

(Mapa; 213 462 146; Rua Marechal Saldanha 1; tapas 7-11 €; 13.00-1.00 ma-do) Dentro del museo farmacéutico de Lisboa, este peculiar restaurante dispensa menús y tapas con sabores frescos de mercado e influencias mediterráneas. Camareros con batas blancas de laboratorio, entrantes servidos en probetas, vitrinas colmadas de tarros con píldoras: todo ello forma parte de esta chanza de botica. La terraza es magnífica para un cóctel de tarde.

100 Maneiras de FUSIÓN €€€Leyenda

(Mapa; 910 307 575; Rua do Teixeira 35; menú degustación 45 €; cena) Uno de los restaurantes mejor calificados de Lisboa: sin carta y con solo un menú de degustación de 10 platos imaginativos y delicados que cambian a diario; todos sorprenden, aunque el chef toma en consideración dietas especiales y alergias alimentarias. Es imprescindible reservar.

Pap’Açorda PORTUGUESA €€€Leyenda

(Mapa; 213 464 811; Rua da Atalaia 57; principales 17-29 €; almuerzo y cena) La ‘gente guapa’ acude aquí atraída por sus arañas en cascada, sus paredes de color champán rosado y sus camareros a lo Right Said Fred. Los platos son de tipo tradicional, p. ej. açorda (guiso de pan y marisco), chuletas de cordero, lubina a la parrilla y, de postre, una densa mousse de chocolate.

Sea Me PESCADO €€€Leyenda

(Mapa; 213 461 564; Rua do Lareto 21; principales 18-30 €; almuerzo y cena) Una de las mejores marisquerías de Lisboa: pescado asado que se cobra al peso y platos pletóricos de sabor con ribetes internacionales, como risotto con gambas, curry verde tailandés con salmón a la parrilla, vieiras con salsa de mango o cebiche de pescado.

Alfama, Castelo y Graça

Salpicados de pequeños bistrós familiares a cuyos dueños les da por cantar cuando menos se espera, los tortuosos callejones de Alfama invitan a románticos tête-à-têtes a la luz de las farolas. Un barrio ideal para comer al aire libre sobre adoquines oyendo un improvisado fado vadio (fado callejero).

Cafe Belmonte CAFÉ €Leyenda

(Mapa; Páteo Dom Fradique 14; principales 4- 6 €; 11.00-19.00; ) Tranquilo y ubicado en un sitio bonito, cuenta con antiguas paredes de piedra y una terraza a pocos pasos del castillo.

Marcelino Pão e Vinho PORTUGUESA €Leyenda

(Mapa; Rua do Salvador 62; tentempiés 2- 4 €; 10.30-24.00 ju-ma; ) Angosto café con solo tres mesas dentro y dos en el tranquilo callejón de fuera. La falta de espacio, sin embargo, la compensa con su particular ambiente: pinturas de artistas lisboetas en las paredes, música en directo de vez en cuando, refrescante sangría y ensaladas, sándwiches, quiches, postres y otras comidas ligeras.

Cafe do Monte CAFÉ €

(Rua Senhora do Monte; principales 5-8 €; 12.00-15.00 y 19.00-23.00 lu-vi, 10.00-22.30 sa y do) Cerca del Miradouro da Senhora do Monte, este coqueto café con paredes burdeos, carteles de películas antiguas y música electro groove atrae a una clientela mayoritariamente lisboeta que viene por las ensaladas templadas de queso de cabra, los sándwiches a la plancha y las tabuas (platos para compartir) de queso y carnes ahumadas.

Pois Café CAFÉ €Leyenda

(Mapa; Rua de São João da Praça 93; principales 7-10 €; 11.00-22.00 ma-do) Ambiente distendido, ensaladas novedosas, sándwiches y zumos frescos, más un delicioso plato del día (sopa y principal por 9,50 €); sus sofás invitan a matar las tardes leyendo novelas y bebiendo café.

Páteo 13 PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; Calçadinha de Santo Estêvão 13; principales 8-12 €; almuerzo y cena) Basta con seguir los efluvios del pescado asado al carbón para encontrar este restaurante escondido en una plazuela de Alfama, donde una nutrida y bulliciosa clientela se da un festín de mariscos y carnes a la barbacoa regados con tintos del Alentejo.

O Pitéu PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; 218 871 067; Largo da Graça 95; principales 9-14 €; almuerzo lu-sa, cena lu-vi) Apartado de los itinerarios habituales, este local sin pretensiones congrega a una clientela lisboeta que acude atraída por sus platos magníficamente preparados y con buena relación calidad-precio, como cerdo a la alentejana, figado (hígado) y excelentes platos de pescado. Raciones enormes, vinos a precios módicos y camareros amables.

Cruzes Credo Café CAFÉ €€Leyenda

(Mapa; Rua Cruzes da Sé 29; principales 7-12 €; 10.00-2.00) A la sombra de la catedral, este café con querencia por el jazz se ha ganado una clientela fiel por su ambien acogedor y su carta ecléctica. Vale la pena probar sus cafés, bebidas, ensaladas, sándwiches, creps, hamburguesas y una hipercalórica tarta de chocolate.

Santo António de Alfama PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; 218 881 328; Beco de Saõ Miguel 7; platos principales 15-21 €; almuerzo y cena) He aquí el restaurante con el patio más encantador de toda Lisboa. Su interior es un auténtico santuario dedicado a las estrellas del cine en blanco y negro, mientras que su menú está protagonizado por deliciosos petiscos (entrantes) como champiñones rellenos de gorgonzola y berenjenas asadas.

Malmequer Bemmequer PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; 218 876 535; Rua de São Miguel 23; platos 8-15 €; almuerzo y cena mi-do) Hay que buscar el letrero con una margarita para localizar este restaurante luminoso y con manteles a cuadros que da a una bonita plaza y sirve platos asados al carbón como las clásicas sardinas.

Casanova PIZZERÍA €€

( 218 877 532; Cais da Pedra á Bica do Sapato; principales 8-16 €; almuerzo y cena) Esta propuesta seduce al viajero con auténticas pizzas italianas al horno de leña, de masa fina y crujiente. Se recomienda sentarse en su terraza junto al río.

Grelhador de Alfama PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; 218 886 298; Rua dos Remédios 135; principales 10-12 €; comida y cena lu-sa) Sus paredes de piedra y la parafernalia propia del fado crean un entorno entre acogedor y estrambótico, óptimo para gozar de los pescados y carnes a la parrilla de este lugar sencillo. Su ínfima terraza se llena enseguida en verano.

Tentações de Goa INDIA €€Leyenda

(Mapa; 218 875 824; Rua São Pedro Mártir 23; platos principales 7-14 €; almuerzo ma-sa, cena lu-sa) Esta opción familiar, agradable y generalmente llena se halla en una calle secundaria cerca de la estación de metro Martim Moniz. Hay que reservar para poder degustar sus manjares picantes.

Chapitô CONTEMPORÁNEA, PORTUGUESA €€€Leyenda

(Mapa; 218 867 334; Costa do Castelo 7; principales 17-20 €; almuerzo y cena) Este patio arbolado, parte de la cooperativa artística Chapitô, lo frecuentan pseudoartistas que adoran sus tapas y bistecs a la parrilla. El restaurante de la planta superior está decorado con grabados de cebra y jirafa, y tiene vistas fascinantes.

Bica do Sapato de FUSIÓN €€€

( 218 810 320; Cais da Pedra á Bica do Sapato; principales 19-32 €; almuerzo ma-sa, cena lu-sa) Propiedad en parte de John Malkovich, este ultramoderno restaurante se distingue por sus paredes de cristal, iluminación ingeniosa y vistas al río. En la planta alta, artistoides y culturetas picotean sashimi en el minimalista bar de sushi, mientras que el restaurante de abajo, sirve platos estelares como carnes asadas, risotto de setas y pescado al horno. Además hay un café al aire libre en un patio que da al río.

Cais do Sodré

En los últimos años se han abierto varios restaurantes y cafés cerca del río, gracias a lo cual ahora se puede tomar un bocado ante de meterse en los bares próximos.

Sol e Pesca PORTUGUESA €Leyenda

(Mapa; Rua Nova do Carvalho 44; pescado en conseva desde 3 €; 12.00-2.00 ma-ju, hasta 4.00 vi y sa) Cañas, redes, anzuelos y carteles identificativos de peces denotan que este minúsculo bar fue antaño una tienda de aparejos de pesca. En las vitrinas se apilan las latas de sardinas, atún, caballa y otras exquisiteces en conserva; basta con agenciarse una silla, pedir una o dos latas y acompañarlas con pan, aceitunas y vino para disfrutar de una comida buena y asequible.

Cafe Tati CAFÉ €Leyenda

(Mapa; 213 461 279; http://cafetati.blogspot.com; Rua da Ribeira Nova 36; principales 7-8 €; 11.00-1.00 ma-do) Frente al Mercado da Ribeira, este café destila un encanto innegable en sus bien iluminados salones con arcos de piedra y paredes esgrafiadas. Además de las imaginativas tostas (jamón de Parma y raclette) y ensaladas (queso de cabra y manzana verde), la carta se redondea con cuatro platos del día que siempre cambian. Varias noches por semana, el jazz en directo y las jam sessions atraen a una clientela alegre y alternativa.

Povo PORTUGUESA €Leyenda

(Mapa; Rua Nova do Carvalho 32; raciones 4- 8 €; 12.00-2.00 ma-sa, 18.00-1.00 do y lu) En Rua Nova do Carvalho, bordeada de bares, sirve sabrosa comida portuguesa en forma de petiscos (entrantes); se recomiendan las favinhas e chouriço (judías con chorizo), salada de polvo (ensalada de pulpo) y los camarão ao alhinho (gambas al ajillo). Además hay mesas al aire libre y noches con fado en directo (las de los jueves son las mejores).

Green Room INTERNACIONAL €

(Mapa; Rua Cais do Sodré 16; principales 7,50 €; 11.00-24.00 lu-sa, hasta 20.00 do; ) Este café-restaurante de propiedad estadounidense ofrece una carta ecléctica de precios razonables que cambia todas las semanas. La jambalaya, la ensalada de pollo cajun, el cuscús y la pizza vegana con calabaza asada son éxitos recientes. Se puede comer en la mesas de la acera, aunque para evitar el ruido del tráfico es mejor su acogedor interior, que también es un buen sitio para tomar una copa por la tarde.

Taberna Tosca TAPAS €€Leyenda

(Mapa; 218 034 563; Praça São Paulo 21; tapas 7-8 €; 12.00-24.00 lu-ju, hasta 2.00 vi, desde 15.00 sa) Apacible refugio del cercano tráfago de Rua Nova do Carvalho, es un lugar tentador para tomar tapas portuguesas y recios tintos del Douro. Las mesas al aire libre se encuentran en la arbolada Praça São Paulo, frente a una iglesia del s. XVIII, y por todo ello uno tiene la sensación de hallarse en un rincón escondido de Lisboa.

Príncipe Real, Santos y Estrela

Con calles tranquilas y plazas arboladas, el elegante barrio de Príncipe Real presenta al viajero una interesante mezcla de encantadoras cafeterías con terraza y restaurantes frecuentados por lugareños. Santos está más próximo al río y cuenta con algunas opciones innovadoras, de bonito diseño.

Poison d’Amour CAFÉ €Leyenda

(Mapa; Rua da Escola Politécnica 32; pasteles 2-3 €; 10.00-20.00 ma-vi, 9.00-20.00 sa y do) Elegante café y pastelería con un rutilante expositor de tartas, cruasanes de almendra y otras tentaciones, amén de una buena selección de tés, vinos y cócteles de champán, almuerzos ligeros (sándwiches, quiches) y una agradable terraza ajardinada por detrás.

Taberna Ideal de FUSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 213 962 744; Rua da Esperança 112; raciones 8-12 €; cena mi-sa, almuerzo y cena do) En un comedor acogedor con mucha personalidad, la clientela degusta platos llenos de sabor. La imaginativa carta cambia a diario y recoge platos pensados para compartir; recientemente han tenido mucho éxito la bruschetta de queso de cabra, miel y romero; el cerdo a la brasa, los huevos revueltos con salchichas de caza, y los pasteles de castaña rellenos de champiñones. Resérvese con tiempo. Solo efectivo.

Petiscaria Ideal de FUSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 213 971 504; Rua da Esperança 100; raciones 9-11 €; cena ma-sa) Pequeño y bullicioso, sirve unas comidas deliciosas: pulpo con salsa de tomate y batatas, morcilla con puré de manzana y polenta con almejas, seguidos de tarta de chocolate con nata y bayas silvestres. Se come en largas mesas y reina un alegre ambiente de rock-and-roll.

Tasca da Esquina de FUSIÓN €€

( 210 993 939; Rua Domingos Sequeira 41; principales 15-20 €, platos del día 9 €, tapas 6-9 €; almuerzo ma-sa, cena lu-sa) Con el famoso chef Vitor Sobral a los fogones, sirve platos suculentos y creativos con ingredientes portugueses. Es un local pequeño, con una parrilla delante y un alegre jardín de invierno cuyas mesas se llenan casi a diario de comensales bien trajeados. Los petiscos (tapas) y los menús de degustación sirven para probar una amplia variedad de platos.

Bebel Bistro de FUSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 213 952 639; Rua de São Bento 107; principales 7-16 €; 8.30-20.00 lu-mi, hasta 23.00 ju y vi, 11.30-15.00 sa y do) Frente al edificio del Parlamento portugués, este bistró de propiedad belga sirve una mezcla de platos europeos en un ambiente distendido. Los mejillones con patatas fritas, el arroz con navajas, las chuletas de pavo y las crepes de postre forman parte de su variada oferta.

Nova Mesa de FUSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 213 966 287; Rua Marcos Portugal 1; comida/cena de 3 platos 14/24 €; almuerzo y cena ma-sa, almuerzo do) Con vistas a Praça das Flores, sirve una innovadora cocina del mundo, como curry con vieiras y gambas, pato con batatas y samosas de pollo. Cerca hay otros varios cafés con terrazas que dan a la plaza.

Terra VEGETARIANA €€Leyenda

(Mapa; 213 421 407; Rua da Palmeira 15; bufé 13-16 €; almuerzo y cena ma-do; ) Los vegetarianos hablan maravillas de este lugar por su sensacional bufé (con opciones veganas incluidas) de ensaladas, kebabs y curries, y sus vinos y zumos naturales. Tiene un patio con árboles y una fuente.

Alma CONTEMPORÁNEA, PORTUGUESA €€€Leyenda

(Mapa; 213 963 527; Calçada Marquês de Abrantes 92; menú de 3 platos 38 €; cena ma-sa) Henrique Sá Pessoa es uno de los chefs más talentosos de Portugal, lo cual explica que no cese de recibir excelentes críticas por la nouvelle cuisine que prepara con maestría en este elegante restaurante de Santos. Los menús de degustación mantienen una excelente relación calidad-precio, y el servicio es de primera.

MERECE LA PENA

CACILHAS

Este suburbio adormecido junto al mar se halla enfrente de la capital, al otro lado del Tajo. Su mayor atractivo es la estatua de Cristo Rei, de 110 m de altura. Montada sobre un pedestal y con los brazos abiertos, es una versión algo más barroca del Cristo Redentor de Río de Janeiro. Fue erigida en 1959 para dar gracias a Dios por haber salvado a Portugal de los horrores de la II Guerra Mundial. Un ascensor (verano/invierno 5/4 €; 9.30-18.30) sube velozmente hasta una plataforma ante la que se despliega Lisboa entera. Es un excelente sitio para hacer fotos. Para llegar desde Cacilhas hay que tomar el autobús nº 101 (1,35 €).

Los lisboetas también acuden a Cacilhas para visitar sus cervejarias (cervecerías), donde disfrutan de pescado fresco, cervezas y vistas del sol de poniente sobre el río.

Cerca de la terminal del ferry, la Cervejaria O Farol ( 212 765 248; Largo Alfredo Dinis 1; principales sobre 14 €, mariscada para 2 personas 45 €; 10.00-24.00) cocina crustáceos a la perfección.

Dando un paseo de 15 min por la orilla se llega a Ponto Final ( 212 760 743; Cais do Ginjal 72; principales 12-18 €; 12.00-23.00 mi-lu). Los pescados a la parrilla, los buñuelos de bacalao y el arroz con rape son bastante buenos, pero lo mejor son las vistas desde las mesas exteriores, a orillas del río.

Los ferries a Cacilhas (1,20 €, 10 min, 5.40-1.20) zarpan con frecuencia desde Cais do Sodré en Lisboa.

Doca de Alcântara

Hay un rosario de restaurantes ribereños por la zona de Doca, cerca del crispante ruido del tráfico del Ponte 25 de Abril (Mapa; Doca de Santo Amaro). Lo mejor es dar un paseo por la zona para elegir alguna de sus opciones. Al caer la noche, el paseo del río rebosa animación.

Doca Peixe PESCADO €€€Leyenda

(Mapa; 213 973 565; Doca de Santo Amaro; principales 15-30 €; almuerzo y cena ma-do) Famoso por sus mariscos frescos de mercado, el Doca Peixe se halla casi bajo el puente. No hay nada como sentarse en su terraza a degustar sus ostras con limón o su bacalao con almejas.

Rato, Marquês de Pombal y Saldanha

Uno puede dirigirse a la zona al norte del centro de la ciudad para tirar la casa por la ventana en algunos de los mejores restaurantes de Lisboa.

Velocité CAFÉ €Leyenda

(Mapa; Av Duque de Ávila 120; principales 4,20-6,50 €; 10.00-20.00; ) Ideal para los aficionados al pedaleo, este café se encuentra situado junto a un carril-bici. Aquí se puede hacer un alto para tomar saludables ensaladas, sopas, tostas y hamburguesas (también vegetarianas) en las mesas al aire libre o el luminoso interior. Se pueden alquilar bicicletas (5/15 € h/día).

Cinemateca Portuguesa CAFÉ €Leyenda

(Mapa; Rua Barata Salgueiro 39; principales 6- 8 €; 13.00-23.30 lu-vi, desde 14.30 sa) Escondida en la 2ª planta de la filmoteca, esta cafetería tiene una soleada terraza ideal para hacer un descanso o tomar algo por la noche.

Versailles PASTELERÍA €Leyenda

(Mapa; 213 546 340; Av da República 15A; pasteles 2-4 €; 7.30-22.00) Con una araña de mármol y estucados, a esta excelsa pastelería vienen señoras muy bien arregladas para devorar pasteles de crema (o scones con mermelada) y charlar.

Xuventude de Galicia PORTUGUESA, ESPAÑOLA €Leyenda

(Mapa; 218 821 392; Rua Julio Andrade 3; principales 6-10 €; 12.00-22.00 ma-sa, hasta 16.00 do) Cerca de Campo Mártires, por encima de Avenida da Liberdade, este centro cultural gallego tiene un restaurante poco conocido, con bellas vistas, que sirve un tierno polvo à lagareiro (pulpo con patatas), peixe espada grelhado (pez espada a la parrilla), paella y tapas.

Os Tibetanos VEGETARIANA €Leyenda

(Mapa; 213 142 038; Rua do Salitre 117; plato del día 8 €; almuerzo y cena lu-sa; ) El mantra de este establecimiento perteneciente a la Escuela Tibetana de Budismo consiste en comida vegetariana con variantes diarias como sus quiches y sus curries. Se aconseja buscar cobijo en su patio y hacer hueco para su helado de pétalos de rosa.

Mezzaluna ITALIANA €€Leyenda

(Mapa; 213 879 944; Rua Artilharia Um 16; principales 16-20 €; almuerzo lu-vi, cena lu-sa) Regentado por un chef napolitano que se crió en Nueva York, prepara magníficos platos que mezclan recetas clásicas italianas con ingredientes portugueses frescos y deliciosos. Se puede empezar con un tierno carpaccio o endibias envueltas en prosciutto, parmesano y reducción de ginja (licor de cereza) antes de pasar a los linguine con pulpo o la pechuga de pato con salsa de ciruelas.

Jesus é Goês INDIA €€Leyenda

(Mapa; 211 548 812; Rua de São José 23; principales 10-15 €; 12.00-15.00 y 19.00-23.00 lu-sa) En uno de los mejores restaurantes indios de Lisboa, el jovial chef Jesus Lee prepara exquisiteces de la India meridional con un sesgo moderno. Los manteles de sacos de arroz y los vistosos murales de Mario Belém definen el marco para hincharse de samosas de gambas, cangrejo con coco y cabra con 11 especias, seguido de samosas de dátiles con jengibre y, de postre, helado de cardamomo.

No hay que irse sin probar cócteles como el gin Jesus, un gin-tonic reinventado con albahaca, romero, semillas de hinojo y agua tónica rosa hecha con pimientos indios. Resérvese con antelación.

Cervejaria Ribadouro PESCADO €€Leyenda

(Mapa; 213 549 411; Rua do Salitre 2; principales 11-20 €, gambas/langosta por kg desde 41/ 76 €; almuerzo y cena) Esta animada cervecería siempre está atestada de fanáticos del marisco de la zona. Los ejemplares se retiran de un tanque, se pesan y se cocinan al punto.

Zé Varunca PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; Rua de São José 54; principales 10- 14 €; almuerzo y cena lu-sa) Pequeño, encantador y con decoración rústica, se especializa en cocina típica alentejana como cerdo con salsa de almejas, gazpacho con pescado frito y migas de bacalhau.

Ramiro PESCADO €€€

(Av Almirante Reis 1; marisco por kg 40-80 €; 12.00-15.00 y 19.30-24.00 ma-do) Inaugurado en 1956, Ramiro es ya toda una leyenda para los lisboetas amantes del marisco. Aquí puede uno darse un festín de cigalas, gambas, percebes, langosta, cangrejo y almejas, y, para los renuentes al pescado, también ofrecen un jugoso sándwich de carne. A pesar de los altos precios, el ambiente es bullicioso e informal, y la clientela, multitudinaria y parlanchina, trasiega más cerveza que vino. Como no admiten reservas, resulta muy conveniente llegar temprano.

Belém

Antiga Confeitaria de Belém PASTELERÍA €Leyenda

(Mapa; 213 637 423; Rua de Belém 86-88; pasteles 1,05 €; 8.00-23.00) Esta pastelería adornada con azulejos lleva desde 1837 transportando a sus clientes al nirvana del dulce con sus pastéis de belém, es decir, unos pequeños nidos dorados de hojaldre, rellenos de crema pastelera, horneados a 200°C para obtener ese increíble toque crujiente. Conviene venir temprano y entre semana para eludir el gentío.

Pão Pão Queijo Queijo CAFÉ €Leyenda

(Mapa; 213 626 369; Rua de Belém 124; sándwiches desde 4 €; 8.00-24.00 lu-sa, 8.00-20.00 do; ) Se forman colas para probar el falafel más sabroso de Belém (hacen falta las dos manos), baguettes de sardinas y ensaladas mexicanas.

Bem Belém PORTUGUESA €Leyenda

(Mapa; Rua Vieira Portuense 72; principales 8- 12 €; almuerzo mi-lu, cena mi-do) Su soleado patio con vistas al parque es todo un reclamo al mediodía. Ideal para reponer energías con sus grandes raciones de sardinas a la parrilla.

Este Oeste INTERNACIONAL €Leyenda

(Mapa; Centro Cultural de Belém, Praça do Império; principales 9-11 €; 10.00-23.00 ma-do; ) Este raro híbrido tiende con sorprendente acierto un puente entre Oriente y Occidente con sus sabrosas pizzas de masa fina hechas al horno y una apetecible exposición de sushi al otro lado de la barra. El interior es amplio y aireado, y hay mesas en el patio y un césped donde los niños retozan y los adultos no hacen nada; y, por detrás del restaurante, un café.

Nosolo Italia ITALIANA €€Leyenda

(Mapa; Av de Brasília 202; principales 10- 14 €; 12.00-22.00) Animado restaurante con mesas al aire libres asomadas al río y una extensa carta de pizzas, pastas, ensaladas y crepes, más un mostrador de helados.

Enoteca de Belém PORTUGUESA, BAR DE VINOS €€Leyenda

(Mapa; 213 631 511; Travessa do Marta Pinto 10; principales 12-17 €; 13.00-23.00 ma-do) Arrebujado en un tranquilo callejón que da a la avenida principal de Belém, este bar de vinos sirve ricos platos portugueses de siempre (se recomienda el pulpo o el cerdo ibérico a la parrilla) acompañados con una excelente selección de robustos tintos del Douro y refrescantes blancos del Alentejo.

A Margem de FUSIÓN €€

( 918 225 548; Doca do Bom Sucesso; ensaladas 10-14 €; 10.00-1.00) Bien situado cerca del río, este pequeño cubo de cristal y piedra blanca bañado por el sol tiene un patio abierto y grandes ventanales al Tajo. Los lisboetas vienen por sus ensaladas frescas, tablas de quesos, bruschetta y otras comidas ligeras que casan de maravilla con el vino y otras bebidas. No hay que olvidar las gafas de sol. Para llegar, camínese unos 200 m junto al río, en dirección oeste, desde el Padrão dos Descobrimentos.

Feitoria CONTEMPORÁNEA, PORTUGUESA €€€Leyenda

(Mapa; 210 400 200; Altis Belém Hotel, Doca do Bom Sucesso; principales 34-42 €; almuerzo ma-vi, cena ma-sa) José Cordeiro sirve obras maestras de inspiración estacional en este restaurante con estrellas Michelin que mira al río. Las ricas texturas y unos sabores deliciosos imperan en platos como el cantaril asado (gallineta) o los crujientes calamares rellenos de cangrejo y pasta de guisantes. Excelentes vinos.

Parque das Nações

Muchos de sus restaurantes y cafeterías junto al río tienen terraza y, al caer la noche, se convierten en animados bares de copas.

Art Cafe CAFÉ €

(Alameda dos Oceanos; tentempiés 4-7 €; 10.00-20.00 lu-sa; ) Las paredes escarlata y las pinturas de vibrantes colores dan un aire artistoide a esté café de techos altos próximo al Oceanário; es un sitio tranquilo para tomar una bica o picar algo ligero como quiches, ensaladas y sándwiches, y con bonitas vistas del Tajo desde la terraza de atrás.

Arrigato JAPONESA €€€

( 218 967 132; Alameda dos Oceanos; almuerzo/cena bufé 16/21 €; almuerzo y cena lu-sa) Maderas claras y líneas limpias definen este restaurante tipo galería. El bufé propone una excelente variedad de sushi y sashimi, y con buen tiempo se puede comer al aire libre.

Dónde beber y vida nocturna

Fiestas callejeras a las tantas de la noche en Cais do Sodré y Bairro Alto, ginjinhas al ocaso sobre los adoquines de Rossio, copas con jóvenes indie en Santa Catarina: la vida nocturna de Lisboa es una de las más heterogéneas de Europa.

BARES DE ‘GINJINHA’

Al anochecer, la zona de Largo de São Domingos y la adyacente Rua das Portas de Santo Antão hierven de gente del lugar que acude a tomarse su dosis de licor de cereza en una serie de bares de ginjinha. A Ginjinha (Clicar) es famoso por ser donde nació esta bebida dulce gracias a un fraile de la Igreja Santo Antonio, que reveló el secreto a un gallego emprendedor llamado Espinheira. Por 1 € se puede pedir la ginjinha sin o con alcohol. Otros bares cercanos son Ginjinha Sem Rival (Mapa; Rua Portas de Santo Antão 61; 7.00-24.00) y Ginjinha Rubi (Mapa; Rua Barros Queirós 27; 7.00-24.00; metro Rossio).

Baixa y Rossio

Bar Trobadores BARLeyenda

(Mapa; Rua de São Julião 27; 17.00-2.00 lu-sa) Este bar transporta a la Edad Media con las velas que iluminan su interior, las mesas de recia madera y los candeleros de hierro que penden a baja altura. Música en directo casi todos los fines de semana (juglaresca, celta, fado) y una buena selección de cervezas (Duvel, Chimay y otras).

Rooftop Bar BARLeyenda

(Mapa; Hotel Mundial, Praça Martim Moniz 2; 17.30-23.30) Quien consiga una mesa a la puesta del sol en la terraza de la azotea del Hotel Mundial contemplará una vasta panorámica de Lisboa y su alto castillo; los sofás blancos y los sonidos del ambiente (más jazz en directo los jueves por la noche en verano) crean el clima propicio para copas nocturnas y platos compartidos.

Bar Rossio BARLeyenda

(Mapa; Altis Avenida Hotel, Rua 1 Dezembro 120; 7.00-1.00) Un bar de azotea sensacional para un café vespertino o unas copas cuando se encienden las luces de la ciudad.

A Ginjinha BARLeyenda

(Mapa; Largo de São Domingos 8; 9.00-22.00) Jóvenes a la última, señores con boina, oficinistas y turistas se mezclan en este microscópico bar para gozar del mágico momento de placer unido a la ginjinha. Obsérvese el modo en que el dueño alinea los vasos bajo la penetrante mirada de Espinheira, el inventor de la bebida en el s. XIX. La experiencia vivida importa más que el trago en sí.

Primeiro Andar BARLeyenda

(Mapa; Rua das Portas de Santo Antão 110, Ateneu Comerical de Lisboa; 15.00-1.00 lu-vi, 19.00-2.00 sa) Aunque está por encima de una calle peatonal y muy turística, este delicioso café-bar sigue bien escondido de las masas. Para dar con él hay que tomar el callejón unos 30 m al sur del edificio del Ateneu Comerical de Lisboa, llegar hasta el final y traspasar su oscura entrada; no hay por qué tener reparo: es un sitio acogedor y de ambiente distendido.

Chiado y Bairro Alto

Bairro Alto es como un estudiante en una fiesta casera: se emborracha con alcohol barato, siempre está ojo avizor y es amigo de todo el mundo. Con la caída del sol, los hedonistas nocturnos hacen acto de presencia en bares que compiten por ver cuál pone la música más alta, los vendedores de hachís acechan entre las sombras y taxistas kamikaze ponen en riesgo la vida de los viandantes. Para codearse con gente más sofisticada y de talante más artístico, pruébese el cercano barrio de Bica.

Noobai Café BARLeyenda

(Mapa; Miradouro de Santa Catarina; 12.00-22.00 ma-ju, hasta 24.00 vi y sa, hasta 20.00 do) Magníficas vistas, atractivos cócteles y un ambiente festivo se conjugan en este popular local perfecto para tomar algo al atardecer. Pese a estar junto al Miradouro de Santa Catarina, casi nadie se percata de su existencia hasta que bajan las escaleras y topan con su terraza. Su ambiente es tranquilo y las vistas del Tajo, simplemente mágicas.

Alfaia Garrafeira BAR DE VINOSLeyenda

(Rua Diário de Noticias 125; 14.00-1.00 lu-vi, desde 16.00 sa y do) Acogedor y con mesas al aire libre, sirve una digna selección de vinos y tapas (4-7 €), por lo que resulta perfecto para una recalada antes de cenar. Del mediocre restaurante de enfrente, que se llama igual, ni caso.

Bairro Alto Hotel BARLeyenda

(Mapa; 213 408 288; Praça Luís de Camões 2; 12.30-24.00) Para saborear un cóctel al atardecer en un bonito marco, tómese el ascensor dorado del Bairro Alto Hotel hasta la 6ª planta. Se trata del clásico lugar elegante al que acude una clientela madura a charlar antes de que arranque la noche lisboeta.

Bicaense BARLeyenda

(Mapa; Rua da Bica de Duarte Belo 42a; 20.00-2.00 ma-sa) La muchachada indie siente debilidad por este bar de Santa Catarina con radios antiguas, proyectores y cómodos sillones. Los DJ ponen house para prepararse para la noche y su sala trasera a veces acoge conciertos.

Maria Caxuxa BARLeyenda

(Mapa; Rua da Barroca 6; 17.00-2.00) En una antigua panadería, el Maria Caxuxa presume de un estilo nada forzado, decorado con licuadoras gigantes, sillones y sofás de los años cincuenta. El toque ecléctico corre por cuenta de sus DJ y sus ritmos funky jazz.

A Brasileira CAFÉLeyenda

(Mapa; Rua Garrett 120-122; 8.00-2.00) Esta cafetería art déco, repleta de volutas y querubines dorados, es toda una institución desde 1905. No cabe duda de que es un lugar turístico, pero su terraza es óptima para observar a los artistas callejeros junto a la estatua de bronce del poeta Fernando Pessoa. No hay que irse sin pedir un bica, que recibe su nombre del eslogan de A Brasileira en 1905: “Beba Isto Com Açúcar” (beba esto con azúcar).

Wine Lover BAR DE VINOSLeyenda

(Mapa; Rua das Gaveas 38; 15.00-24.00 ma-do) Bar de ambiente festivo con mesas al aire libre y una buena selección de vinos por copas y tapas. Del insulso restaurante anejo es mejor olvidarse.

Frágil CLUBLeyenda

(Mapa; 213 469 578; Rua da Atalaia 126; 23.00-4.00 ju-sa). En este club pequeño, ruidoso y con olor a sudor lleva bailando la gente de Bairro Alto desde la década de 1980. Sus DJ pinchan house y música electrónica progresiva a una mezcla de gais y heterosexuales.

Capela BARLeyenda

(Mapa; Rua da Atalaia 45; 20.00-2.00 lu-sa) Lo que antaño fuera una capilla gótica es en la actualidad un club de funky y música electrónica. Se aconseja llegar no más tarde de las 24.00 para apreciar la música antes de que descienda el gentío. Sus frescos, murales de estilo renacentista y polvorientas lámparas de araña aportan un toque bohemio-chic.

Majong BARLeyenda

(Mapa; Rua da Atalaia 3) Este veterano bar rezuma una elegancia descuidada con sus luces en forma de col, paredes encarnadas y sillas de colegio. Los mojitos fluyen sin cesar entre el sonido tecno minimalista, rock y reggae cortesía de sus DJ.

Portas Largas BARLeyenda

(Mapa; 218 466 379; Rua da Atalaia 105) Esta antigua tasca es hoy en día un bar que retiene detalles originales como sus azulejos blanquinegros, sus columnas o sus pórticos. Sus portas largas se abren a una mezcolanza de gais, heteros e indecisos, que invaden los adoquines con sus potentes caipiriñas. Casi todos los fines de semana actúan grupos.

Old Pharmacy BAR DE VINOSLeyenda

(Mapa; Rua Diário de Notícias 83; 17.30-24.00) Como acredita su nombre, este local con iluminación tenue fue antaño una farmacia, y en sus vitrinas empotradas se alinean los más diversos vinos de Portugal; hay docenas de caldos para elegir (y atinadas recomendaciones de los empleados), así como entrantes, mesas al aire libre y un ambiente más adulto que en casi todos los demás bares de Bairro Alto. Una copa cuesta desde 2,20 €.

Solar do Vinho do Porto BAR DE VINOSLeyenda

(Mapa; 213 475 707; Rua São Pedro de Alcântara 45; 11.00-24.00 lu-vi, desde 14.00 sa) El sonido que produce un tawny de 40 años al verterlo en una copa es como música para los oídos de un fanático del oporto, y no hay mejor lugar para darse el capricho que esta bodega de iluminación tenue.

Club Carib BARLeyenda

(Mapa; Rua da Atalaia 78; 18.00-2.00 diario) Perfecto para bailar al son de su variedad de ritmos del mundo, incluidos jazz afrocubano, samba, funk africano, salsa, tango y otros muchos.

Associação Loucos & Sonhadores BARLeyenda

(Mapa; Travessa do Conde de Soure 2; 22.00-2.00 lu-sa) Aunque está en Bairro Alto, este bohemio tugurio parece secretamente apartado del gentío de las calles cercanas. Con decoración kitsch, palomitas gratis y música ecléctica, es un sitio magnífico para conversar, más que para atizarse copas.

Bedroom BARLeyenda

(Mapa; Rua do Norte 86) Aquí nadie duerme, más bien se baila al ritmo del hip hop y de la música electrónica, aunque también es posible echarse en las camas de su salón con papel pintado y lámparas de araña doradas.

Alfaia Garrafeira BAR DE VINOS

(Mapa; Rua do Diário de Notícias 125; 14.00-1.00 lu-vi, desde 16.00 sa y do) Esta pequeña bodega-charcutería instalada en una apacible zona de Bairro Alto sirve vinos en copa, queso y embutidos ahumados. Se aconseja llegar temprano para hacerse con una de sus escasas mesas-barril.

Café Suave BARLeyenda

(Mapa; Rua do Diário de Notícias 6) De ambiente distendido, su buena música atrae a una mezcla de lisboetas y extranjeros; es un buen sitio para empezar la noche.

Artis BAR DE VINOSLeyenda

(Mapa; Rua Diário de Notícias 95; 16.30-2.00 ma-do) Unos peldaños por debajo del nivel de la calle, es un bar de iluminación cálida con detalles decorativos de madera antigua, jazz de fondo y una acertada selección de vinos por copas o botellas, a lo que se añaden petiscos (tapas) como pulpo a la gallega y tablas de quesos.

Alface Hall MÚSICA EN DIRECTOLeyenda

(Mapa; Rua do Norte 96; 12.00-24.00) Con una pared cubierta de LP, un par de sillones de barbero y un escenario chiquito, este bar de jazz y blues del Bairro Alto evoca tiempos pasados. Todas las noches a las 21.00 se ofrecen conciertos gratuitos: blues de lunes a miércoles y jazz de jueves a domingo.

TRUCOS DE DISCOTECA

Los DJ superestrellas que calientan las pistas de discotecas como Lux han escrito el nombre de Lisboa en la ruta europea de la fiesta. El sueño está sobrevalorado en una ciudad en la que los autóctonos no se plantean siquiera presentarse en la discoteca antes de las 2.00.

Aunque la admisión no es tanto cuestión de belleza, como sucede en otras capitales, el visitante tendrá más posibilidades de superar el control de etiqueta si viste de forma elegante y no va solo. Casi todas las discotecas cobran entrada (unos 5-20 €, normalmente con una o dos consumiciones incluidas), y algunas usan una tarjeta con sellos para asegurarse de que el cliente gasta una cantidad mínima. Muchas cierran los domingos y los lunes.

Príncipe Real, Santos y Estrela

Al norte de Bairro Alto aparece Príncipe Real, que representa el epicentro de la escena gay lisboeta (véase recuadro en Clicar) y alberga una serie de bares pintorescos.

Pavilhão Chinês ‘LOUNGE’Leyenda

(Mapa; Rua Dom Pedro V 89-91; 18.00-2.00 diarios) Este curioso bar está decorado con óleos, aviones a escala colgados del techo, máscaras venecianas y Action Men. Se puede jugar al billar o hacerse con un sillón y saborear un oporto o una cerveza. Sus precios son más elevados, pero vale la pena por disfrutar de su peculiar decoración.

Cinco Lounge ‘LOUNGE’Leyenda

(Mapa; Rua Ruben António Leitão 17; 21.00-2.00) Tómese un exitoso barman londinense, añádase un entorno dorado a la luz de las velas y mézclese con un toque funky y el resultado es el Cinco Lounge.

Incógnito CLUBLeyenda

(Mapa; Rua dos Polais de São Bento 37; 23.00-4.00 ju-sa) Este diminuto local sin cartel ofrece un ambiente alternativo y DJ que pinchan rock indie y electropop. Hay que unirse a su pequeña y divertida clientela en su sofocante pista de baile del sótano o tomar algo de aire en su bar tipo loft de arriba.

LISBOA PARA GAIS Y LESBIANAS

La comunidad gay y lesbiana celebró en el 2010 la aprobación de la Ley del matrimonio homosexual. Entre los acontecimientos más interesantes que se celebran destacan el Lisboa Pride (www.portugalpride.org), en junio, y el Festival de Cinema Gay e Lésbico (www.queerlisboa.pt), a finales de septiembre.

El ambiente

Praça do Príncipe Real, al norte de Bairro Alto, es el núcleo del ambiente gay de Lisboa, y también una zona típica de ligue. Casi todos los clubes nocturnos, y en especial Lux (Clicar), atraen tanto a gais como a heteros. Vale la pena planificar un viaje en coincidencia con celebraciones como el Conga Club Party (www.facebook.com/congaclubparty), que se organiza un sábado al mes en sitios distintos. Para más información, véase Time Out (http://timeout.sapo.pt), cuya sección “Gay” se actualiza todas las semanas.

Bar 106 (Mapa; 213 427 373; www.bar106.com; Rua de São Marçal 106; 21.00-2.00) Joven y divertido, antesala de la discoteca, con un ambiente animado y fiestas locas como la de los mensajes, los domingos.

Clube da Esquina (Mapa; 213 427 149; Rua da Barroca 30; 21.30-2.00 lu-sa; metro Baixa-Chiado) Con DJ que pinchan hip hop y house para una clientela guapa y a la última.

Construction (Mapa; www.constructionlisbon.com; Rua Cecílio de Sousa 84; entrada 6 €; 24.00-6.00 vi y sa) El club más de moda en este momento exhibe un diseño algo industrial, con música house y un cuarto oscuro.

Finalmente (Mapa; 213 479 923; www.finalmenteclub.com; Rua da Palmeira 38; entrada 6 €; 24.00-5.00) Discoteca abarrotada con una minipista de baile, donde actúan drags todas las noches.

Purex (Mapa; Rua das Salgadeiras 28; 22.00-2.00 vi y sa) Este local sin letrero de Bairro Alto atrae a lesbianas y gente variada con DJ por las noches y una pequeña pista de baile.

Sétimo Céu (Mapa; Travessa da Espera 54; 22.00-2.00 lu-sa) Todo un clásico de Bairro Alto, este bar al estilo antiguo congrega a una clientela joven y efervescente. Magníficas caipiriñas.

Trumps (Mapa; www.trumps.pt; Rua da Imprensa Nacional 104b; entrada 10 €; 24.00-6.00 vi y sa) El club gay más tórrido de Lisboa, con rincones para ligar, una pista de baile de tamaño respetable y toda clase de espectáculos: desde música en directo hasta drags.

Intendente

Casa Independente BAR

(Largo do Intendente 45; 11.00-24.00 ma-ju, hasta 2.00 vi y sa) Siempre se monta algún tinglado en este creativo espacio que da a una plaza al norte de Largo Martim Moniz. Uno puede deambular por los salones contemplando pinturas raras y curiosas, unirse a los fumadores en el patio trasero lleno de plantas, o tomar copas en algún rincón tranquilo de este laberíntico bar. Los fines de semana tocan grupos, y durante el día se puede tomar también café y tentempiés.

Alfama, Castelo, Graça y Santa Apolónia

Alfama y Graça son ideales para tomar algo y disfrutar de bonitas vistas.

Lux CLUB

(www.luxfragil.com; Avenida Infante Dom Henrique, Santo Apolónia; 22.00-6.00 ma-sa) El indiscutible rey de la noche lisboeta lo gestiona Marcel Reis y pertenece en parte a John Malkovich. Especial pero nada pretencioso, recibe a ilustres DJ que pinchan música electrónica y house. Lo mejor es conseguir sitio en la terraza de la azotea para ver la salida del sol sobre el Tajo. Su política de admisión no es estricta, pero los viernes y los sábados puede ser complicado a partir de las 4.00, cuando más lleno está.

Clube Ferroviário CLUB

(Rua de Santa Apolónia 59; 16.00-2.00 lu-sa) Por encima de la estación de tren de Santa Apolónia, este antiguo centro social de los ferroviarios lisboetas se ha transformado en un curioso local nocturno con DJ y conciertos esporádicos; lo mejor es la terraza de la azotea, con vistas al Tajo.

Bar das Imagens BARLeyenda

(Mapa; Calçada Marquês de Tancos 1; 12.00-24.00 ma-do) Este alegre bar con una terraza con vistas de vértigo sirve poderosos cubalibres y otros cócteles muy bien combinados.

Wine Bar do Castelo BAR DE VINOSLeyenda

(Mapa; 218 879 093; Rua Bartolomeu de Gusmão 13; 12.00-22.00) A tiro de piedra de la entrada del Castelo São Jorge aparece este relajado bar de vinos donde se sirven más de ciento cincuenta vinos portugueses en copa, además de embutidos, quesos, aceitunas y otros ricos aperitivos.

Graça do Vinho BAR DE VINOSLeyenda

(Mapa; Calçada da Graça 10; 11.00-22.00 mi-lu, til 24.00 vi y sa) Recién llegada a la oferta de ocio de Graça, esta antigua farmacia sirve una amplia variedad de vinos por copas (desde 3 €) o botellas (desde 7 €) que casan de maravilla con los quesos, sardinas, ahumados y otros picoteos.

Miradouro da Graça QUIOSCOLeyenda

(Mapa; 10.00-20.00) Las vistas alcanzan hasta muy lejos desde esta terraza con mesas a la sombra y café, cerveza, vino y comidas ligeras.

Portas do Sol BARLeyenda

(Mapa; Largo das Portas do Sol; 11.00-24.00) Esta espaciosa nueva propuesta con una soleada terraza posee una mezcla de sofás blancos desde donde apreciar las vistas del río en compañía de un cóctel. Varios DJ se encargan de animar su industrial interior los fines de semana.

Cais do Sodré y Santos

Cais do Sodré fue durante años el territorio de marineros trasegadores de whisky que buscaban vicio al anochecer. Después, a finales del 2011, el barrio pasó de sórdido a elegante. Rua Nova do Carvalho fue pintada de rosa y las prostitutas fueron desplazadas, pero el espíritu canalla y decadente aún perdura. Sus bares bohemios, locales de música en directo y cabarés son perfectos para tomar copas a altas horas de la noche.

Music Box CLUBLeyenda

(Mapa; www.musicboxlisboa.com; Rua Nova do Carvalho 24; 23.00-6.00 lu-sa) Bajo los arcos de ladrillo de la Rua Nova do Carvalho aparece el vibrante Music Box, que está considerado uno de los lugares más en auge de la noche lisboeta. Suele acoger sesiones que abarcan desde rock hasta música electrónica y conciertos de bandas prometedoras.

Meninos do Rio BAR AL AIRE LIBRELeyenda

(Mapa; Rua da Cintura do Porto de Lisboa, Armação 255, Santos; 12.00-2.00) Este bar a orillas del río tiene palmeras, terrazas de madera, DJ que pinchan reggae y cócteles tropicales que le confieren un estilo más caribeño que ibérico. Es un lugar maravilloso para admirar la puesta del sol.

Discoteca Jamaica CLUBLeyenda

(Mapa; Rua Nova do Carvalho; 23.00-4.00) Gais y heterosexuales, blancos y negros, jóvenes y menos jóvenes… Todo el mundo tiene debilidad por este local poco convencional donde suena reggae, hip hop y música retro. Los fines de semana se anima a partir de las 2.00.

O’Gílíns ‘PUB’Leyenda

(Mapa; Rua dos Remolares 10; 12.00-2.00 diarios) Cerveza Guinness, deportes en pantalla grande y música en directo algunas noches.

Hennessy’s ‘PUB’Leyenda

(Mapa; Rua Cais do Sodré 32-38; 12.00-2.00 diarios) He aquí un excelente pub irlandés con el ambiente de rigor, música en directo en ocasiones y Kilkenny de barril.

Lounge MÚSICA EN DIRECTOLeyenda

(Mapa; www.loungelisboa.com.pt/blog; Rua da Moeda 1; 22.00-4.00 ma-do) Popularísimo en el circuito de Cais do Sodré, este club indie se abarrota casi todas las noches. Los DJ, espectáculos en directo y actuaciones de rock son de primera categoría.

Doca de Alcântara y Doca de Santo Amaro

Estas dos zonas junto a los muelles atesoran un sinnúmero de bares pegados los unos a los otros, ideales para tomar algo antes de salir de fiesta. Muchos de ellos están en almacenes reformados, con terrazas con vistas al río y al iluminado Ponte 25 de Abril. La mayoría de la gente toma un taxi hasta aquí, aunque también se puede ir en tren de Cais do Sodré a Alcântara Mar o tomar el tranvía nº 15 desde Praça da Figueira.

Op Art Café CAFÉ, BARLeyenda

(Mapa; Doca de Santo Amaro; 13.00-2.00 do-ju, hasta 6.00 vi y sa) Este café de cristal y madera algo escondido a orillas del río atrae a una clientela más tranquila que otros bares de las Docas. Los sábados por la noche los DJ pinchan house y lounge hasta el alba.

Belém Bar Café ‘LOUNGE’

(Av Brasília, Pavilhão Poente; 24.00-6.00 vi y sa) Congrega a una multitud adinerada en su loung bar acristalado y su terraza con vistas al Ponte 25 de Abril. Los fines de semana por la noche, los DJ llenan la pista con hip hop y electronica. El restaurante anejo es caro.

Ocio

Lisboa sabe cómo entretener al visitante con su rica cultura y arte experimental. Es un lugar versátil que tan pronto deleita con sus instrumentos de cuerda y teatro callejero de Chiado, como se vuelve melancólica ante una actuación de fado en las callejuelas de Alfama.

Para estar al tanto de la oferta de ocio, hay que conseguir la publicación mensual Follow Me Lisboa, disponible en las oficinas de turismo de la capital. Quienes tengan nociones de portugués podrán visitar Time Out Lisboa (http://timeout.sapo.pt), Guia da Noite (www.guiadanoite.com) y Agenda Cultural Lisboa (http://agendalx.pt) para informarse sobre actuaciones y pases de películas (la cartelera de cine también aparece en el periódico Dirio de Notáícias). Por otro lado, hay varios comercios que venden entradas a espectáculos: ABEP (Praa dos Restauradores), Fnac (Clicar) y Ticket Line ( 210 036 300; www.ticketline.sapo.pt).

INDISPENSABLE

LA FÁBRICA DE LAS ARTES

Un reconvertido complejo industrial del s. XIX acoge LX Factory (Mapa; www.lxfactory.com; Rua Rodrigues de Faria 103, Alcântara), el nuevo motor de la creatividad en Lisboa. En el 2007, unos 23 000 m2 de almacenes abandonados fueron transformados en estudios de arte, galerías, imprentas y empresas de diseño. Los restaurantes, bares y tiendas le han insuflado aún más energía, y LX Factory es hoy un sitio magnífico para conocer una cara alternativa de Lisboa. Cuando más se anima es los fines de semana por la noche, pero también vale la pena pasarse por el mercado al aire libre (ropa vintage, artesanía) que se instala los domingos de 11.00 a 19.00. Se llega en el tranvía nº 15 o 18.

He aquí otros sitios de interés:

Kiss the Cook (Mapa; www.kissthecook.pt) Clases de cocina.

LX Massagens (Mapa; www.lxmassagens.com Un entorno muy tranquilo para un relajante masaje.

Kare Design (Mapa; www.kare-design.com) Imaginativa tienda de diseño para el hogar.

Ler Devagar (Mapa; www.lerdevagar.com) Estupenda librería y acogedor café.

1300 Taberna (Mapa; 213 649 170; www.1300taberna.com; menú de 5 platos 30 €; almuerzo y cena ma-sa) Excelente restaurante con versiones creativas de la cocina portuguesa.

Funky (Mapa; 16.00-4.00 ma-sa) Bar con DJ que pinchan música vintage y conciertos de vez en cuando.

Faktory (Mapa; 23.00-5.00 vi y sa) Club de dos plantas con un espacio lounge (sofás bajo arañas y techos altos) y pista de baile.

Fado

Influido por la canción árabe y las cancioncillas de marineros nostálgicos, el melancólico y agridulce fado engloba la psique lisboeta como ninguna otra manifestación artística. Basta con pedir a 10 lugareños que lo expliquen y cada uno dará una versión distinta. Esto se debe a que el fado es algo profundamente personal y las explicaciones dependen del estado de ánimo del momento. Sus temas más recurrentes son el amor, el destino, la muerte y la omnipresente saudade o añoranza.

Pese a que a un fadista tradicionalmente le acompaña una guitarra portuguesa de 12 cuerdas y otra clásica, muchas figuras de la nueva generación, como Mariza, Ana Moura o Joana Amendoeira, han incorporado elementos de la canción cubana y del tango argentino.

En las actuaciones de Bairro Alto, dirigidas a los turistas, tan solo se rascará la superficie. Para conocer el fado auténtico hay que ir donde nació: Alfama, y al recorrer por la coche sus estrechas callejuelas se escucharán baladas lastimeras.

Suele cobrarse un mínimo de entre 15 y 25 €, y dado que la comida tiende a ser mediocre, lo más recomendable es preguntar si es posible pedir solo una botella de vino. Para asistir en fin de semana hay que reservar con antelación. Quienes opten por un enfoque más espontáneo podrán buscar algún fado vadio, donde suelen arrancarse varias personas.

A Baîuca FADOLeyenda

(Mapa; 218 867 284; abaiuca@sapo.pt; Rua de São Miguel 20; cena ju-lu) Lugar sumamente familiar con fado vadio, donde los lugareños van turnándose. Se deja de servir comida en torno a las 22.00, aunque el fado continúa hasta las 24.00. Resérvese con tiempo.

Clube de Fado FADOLeyenda

(Mapa; 218 852 704; www.clube-de-fado.com; Rua de São João da Praça; entrada 15 €; 21.00-2.30 lu-sa) Esta propuesta acoge a los mejores fadistas del momento en un recinto abovedado de iluminación tenue. Entre los grandes nombres que han actuado aquí se cuentan Joana Amendoeira y Miguel Capucho, así como guitarristas celebres como José Fontes Rocha. La comida no está a la altura, así que lo mejor es pedir bebidas y quizá algún aperitivo.

Mesa de Frades FADOLeyenda

(Mapa; 917 029 436; www.facebook.com/mesadefradeslisboa; Rua dos Remédios 139a; entrada desde 15 €; cena mi-lu) Esta antigua capilla es un lugar diminuto y mágico para oír fado. Está exquisitamente alicatado y solo tiene unas cuantas mesas. El espectáculo comienza hacia a las 23.00. Conviene olvidarse de la comida y centrarse en las bebidas.

Parreirinha de Alfama FADOLeyenda

(Mapa; 218 868 209; Beco do Espírito Santo 1; mínimo 15 €; 20.00-2.00) Este lugar perteneciente a la leyenda del fado Argentina Santos ofrece muy buena comida y ambiente; atrae a un público muy apasionado. Resérvese antes de las 16.00.

Senhor Vinho FADOLeyenda

(Mapa; 213 972 681; Rua do Meio á Lapa; mínimo 15 €; 20.00-2.00) La estrella del fado Maria da Fé posee este pequeño lugar que recibe a fadistas de primer nivel. Incluso la mítica Mariza ha actuado aquí.

Bela FADOLeyenda

(Mapa; Rua dos Remédios 190; 20.00-2.00) Fado en directo los miércoles y domingos, y una oferta cultural variada (lecturas de poesía, noches de jazz) las demás noches. A diferencia de casi todos los locales de fado, aquí no habrá que pagar una comida cara porque solo se sirven copas y aperitivos.

Tasca do Jaime FADO

(Rua da Graça 91; 12.00-24.00) Este discreto restaurante de Graça alberga auténtico fado los fines de semana desde las 16.00 hasta las 20.00. Está decorado con azulejos y fotos de fadistas de renombre, pero al ser muy pequeño conviene llegar temprano para conseguir mesa.

Adega dos Fadistas RESTAURANTE DE FADOLeyenda

(Mapa; 211 510 368; Rua dos Remedios; 20.00-2.00 ju-ma) Uno de los nuevos y mejores locales de fado de la Alfama, ofrece fado de primera categoría en un comedor de aire medieval con paredes de piedra. Los platos principales cuestan unos 17 €, y el suplemento por la música, 10 €. Las funciones empiezan a las 21.00 casi todas las noches.

Fado in Chiado CONCIERTOSLeyenda

(Mapa; 213 430 184; Espaço Chiado, Rua da Miséricordia 14; entrada 16 €; 19.00 lu-sa) Instalado en un pequeño teatro, con actuaciones de 50 min de fado de primera; tienen lugar temprano, de modo que se puede cenar después.

Cultura alternativa

Lisboa presumirá de un legado cultural de primer nivel, pero también coquetea con otras corrientes culturales de segundo orden. La individualidad vence al conformismo y la cultura alternativa manda en los centros poco convencionales indicados a continuación.

Bacalhoeiro BAR

(Mapa; 218 864 891; http://bacalhoeiro.blogspot.com; 2º piso, Rua dos Bacalhoeiros 125, Baixa; ) Inconformista, de ambiente tranquilo y con un bar acogedor, ofrece desde sesiones de jazz (domingos) hasta rock, blues y funk, y noches de DJ.

Chapitô TEATRO

(Mapa; 218 855 550; www.chapito.org; Costa do Castelo 1-7; 12.00-2.00) El Chapitô ofrece funciones de teatro físico y, además, cuenta con una escuela de circo. Hay un café de jazz en la planta de abajo, con música en directo de jueves a sábado. No perderse las maravillosas vistas y su excelente restaurante.

Culturgest ECLÉCTICO

( 217 905 155; www.culturgest.pt; Rua do Arco do Cego; entrada 5-12 €) La programación experimental y, en ocasiones, provocadora de Culturgest engloba exposiciones, danza, poesía, música y teatro.

Cines

Los grandes éxitos de taquilla se proyectan en los multicines de los centros comerciales Complexo das Amoreiras (Clicar), Centro Comercial Colombo (Clicar) y Centro Vasco da Gama (www.centrovascodagama.pt). El São Jorge (Mapa; Avenida da Liberdade 175) y, a la vuelta de la esquina, la Cinemateca Portuguesa (Mapa; www.cinemateca.pt; Rua Barata Salgueiro 39) programan películas antiguas y de arte y ensayo.

Para más información sobre horarios y cines, véase www.7arte.net.

Música, teatro y danza

Teatro Nacional de Dona Maria II TEATROLeyenda

(Mapa; 213 250 800; www.teatro-dmaria.pt; Praça Dom Pedro IV) El elegante teatro neoclásico de Rossio tiene una programación algo irregular por la falta de financiación. Circuitos guiados los lunes a las 11.30 (6 €).

Teatro Nacional de São Carlos ÓPERA, ‘BALLET’Leyenda

(Mapa; 213 253 045; www.saocarlos.pt; Rua Serpa Pinto 9) Este teatro con temporada de ópera, ballet y teatro merece una visita aunque solo sea por su sensacional interior dorado y rojo. En verano, el Festival ao Largo (Clicar) organiza conciertos gratuitos al aire libre en la plaza que da al teatro.

Teatro Municipal de São Luiz ÓPERA, ‘BALLET’Leyenda

(Mapa; 213 257 640; www.teatrosaoluiz.pt; Rua António Maria Cardosa 38) Ofrece ópera, ballet y teatro.

Teatro Taborda TEATROLeyenda

(Mapa; 218 854 190; www.teatrodagaragem.com; Costa do Castelo 75; ) Este centro cultural propone danza contemporánea, teatro y músicas del mundo. Con vistas espectaculares desde su café-restaurante.

Teatro da Trindade TEATROLeyenda

(Mapa; 213 420 000; http://teatrotrindade.inatel.pt; Largo da Trindade 7) Esta joya de principios del s. XX monta producciones teatrales nacionales y extranjeras de signo muy variado.

Centro Cultural de Belém TEATROLeyenda

(CCB; Mapa; 213 612 627; www.ccb.pt; Praça do Império) El CCB presenta una programación que abarca desde jazz experimental y ballet contemporáneo, hasta funciones transfronterizas e interpretaciones a cargo de la Orquesta de Cámara Portuguesa.

Coliseu dos Recreios SALA DE CONCIERTOSLeyenda

(Mapa; 213 240 580; www.coliseulisboa.com; Rua das Portas de Santo Antão 96) Este auditorio acoge a grandes figuras del mundo de la música, el teatro, la danza y la ópera.

Fundação Calouste Gulbenkian MÚSICA CLÁSICALeyenda

(Mapa; 217 823 700; www.musica.gulbenkian.pt; Av de Berna) Sede de la Orquesta Gulben kian, este bastión de la música clásica programa conciertos y ballets de primera categoría.

Hot Clube de Portugal ‘JAZZ’Leyenda

(Mapa; 213 619 740; www.hcp.pt; Praça da Alegria 48) Todo un referente en el circuito jazzístico desde la década de 1940.

Onda Jazz Bar ‘JAZZ’Leyenda

(Mapa; www.ondajazz.com; Arco de Jesus 7, Alfama; 20.00-2.00 ma-sa) Esta bodega presenta un menú de jazz establecido, aderezado con otros ritmos más eclécticos a cargo de bandas brasileñas y africanas. No hay que perderse su jam session gratuita de los miércoles (22.30).

Zé dos Bois MÚSICA EN DIRECTOLeyenda

(Mapa; 213 430 205; www.zedosbois.org; Rua da Barroca 59, Bairro Alta; 19.00-2.00) Centrado en las artes escénicas y tendencias musicales del futuro, es un espacio bohemio experimental con una ecléctica programación de teatro, cine, artes visuales y música en directo. Por su escenario han pasado bandas como Black Dice y Animal Collective.

Fútbol

Los lisboetas son unos auténticos fanáticos del fútbol, algo, por otro lado, comprensible habida cuenta de que la capital reúne dos de los tres grandes clubes de Portugal (el SL Benfica y el Sporting Clube de Portugal).

La temporada tiene lugar de septiembre a mediados de junio, y la mayoría de los partidos se juegan los domingos; para más información, véase los periódicos (sobre todo el diario deportivo Bola) o pregúntese en alguna oficina de turismo. Las entradas cuestan entre 23 y 55 € en el estadio, los días de partido, o más incluso si se compra a través de la agencia de entradas ABEP (Clicar).

Estádio da Luz ESTADIO

( 217 219 555; www.slbenfica.pt) El SL Benfica juega sus partidos en casa en este estadio con aforo para 65 000 espectadores, ubicado al noroeste, en el barrio de Benfica. La parada de metro más cercana es Colégio Militar-Luz.

Estádio José de Alvalade ESTADIO

(Rua Prof Fernando da Fonseca) Al norte de la universidad, este moderno estadio con un aforo de 54 000 espectadores acoge los partidos del Sporting Clube. Hay que tomar el metro hasta Campo Grande.

De compras

Con su distribución en cuadrícula, Bairro Alto atrae a los fanáticos de los vinilos y de los artículos vintage de sus boutiques abiertas hasta tarde. Alfama, Baixa y Rossio se caracterizan por sus tiendas intemporales que venden exclusivamente botones y guantes para niños, oporto y conservas de pescado. El elegante Chiado, con sus músicos callejeros, es el barrio más indicado para compras en grandes almacenes y tiendas de alta costura.

REINAS DE LA PASARELA

He aquí las tres reinas de las pasarelas lisboetas, que renuevan los armarios con sus espectaculares colecciones:

Ana Salazar (Mapa; 213 472 289; Rua do Carmo 87; 10.00-19.00 lu-sa) Su estilo fresco y femenino revela una pasión por los tejidos elásticos, los estampados atrevidos y los tonos tierra. Su tienda principal, con un espectacular techo de cristal, se halla en pleno Chiado.

Fátima Lopes (Mapa; 213 240 546; www.fatima-lopes.com; Rua da Atalaia 36) Las divas adoran la impecable colección de Fátima, con prendas ceñidas y de inspiración latina, desde trajes ajustados a deslumbrantes vestidos de fiesta y de baile.

Lena Aires (Mapa; 213 461 815; www.lena-aires.com; Rua da Atalaia 96) La moderna tienda de Lena en Bairro Alto está llena de punto de colores cítricos y moda refrescante.

Baixa y Rossio

Conserveira de Lisboa COMESTIBLESLeyenda

(Mapa; 218 864 009; Rua dos Bacalhoeiros 34; 9.00-19.00 lu-sa) Una señora mayor y su hijo atienden este clásico comercio decorado con mosaicos y dedicado íntegramente a la venta de pescados en conserva. Obsérvese su gigantesca caja registradora antigua.

Discoteca Amália MÚSICALeyenda

(Mapa; 213 421 485; Rua de Áurea 272; 10.00-19.00 lu-sa) Este santuario en honor a la fadista Amália Rodrigues cuenta con una magnífica selección de fado y CD clásicos.

Papabubble COMESTIBLESLeyenda

(Mapa; Rua da Conçeicão 117; 10.00-19.00 lu-sa) Elabora y vende barras de caramelo a la antigua con sabores tanto clásicos como innovadores (maracuyá, kiwi y anís).

Silva & Feijó COMIDALeyenda

(Mapa; Rua dos Bacalhoeiros 117; 10.00-13.00 y 2.30-19.00 lu-sa) Quienes estén pensando en hacer un picnic podrán aprovisionarse aquí de queso de oveja de la sierra de Seia, paté de sardinas, pan de centeno, salchichas y otras delicias portuguesas.

Amatudo ARTESANÍALeyenda

(Mapa; Rua da Madalena 76; 10.30-19.30 lu-sa) Una sola tienda para toda clase de regalos portugueses, como sardinas Tricana, jabones Confiança primorosamente empaquetados, Belém en 3D o rompecabezas de tranvías, así como versiones jocosas del gallo de Barcelos.

Santos Oficios ARTESANÍALeyenda

(Mapa; Rua da Madalena 87; 10.00-20.00 lu-sa) Quienes siempre hayan deseado tener un chal de fado tejido a mano no podrán perderse esta tienda de parada obligada para los amantes del arte popular portugués.

Outra Face da Lua ‘VINTAGE’Leyenda

(Mapa; Rua da Assunção 22; 10.00-19.30 lu-sa; ) Las aficionadas a la ropa vintage hallarán una interesante propuesta en esta boutique retro de Baixa, abarrotada de vestidos globo, faldas de lurex y camisas de los años setenta de diseños salvajes. Jazz y música electrónica suenan de fondo. En el café de la tienda se pueden reponer fuerzas con ensaladas, sándwiches, cócteles y un delicioso té con hielo.

Napoleão VINO, OPORTOLeyenda

(Mapa; 218 861 108; Rua dos Fanqueiros 70; 9.30-20.00 lu-vi, 12.00-19.00 sa) Esta agradable bodega alardea de una interminable selección de vinos y oportos nacionales y realiza envíos a todo el mundo.

Azevedo Rua ROPALeyenda

(Mapa; 213 427 511; Praça Dom Pedro IV 73; 10.00-19.00 lu-vi, 10.00-12.00 sa) Tradicional sombrerería, abierta desde 1886, con vitrinas repletas de boinas, sombreros y pamelas.

Manuel Tavares COMIDA, VINOLeyenda

(Mapa; 213 424 209; Rua da Betesga 1A; 10.00-19.00 lu-sa) Esta magnífica tienda lleva tentando a los lugareños desde 1860 con su jamón de pata negra, sus quesos, su ginjinha y su oporto.

Chiado

Vida Portuguesa REGALOSLeyenda

(Mapa; Rua Anchieta 11; 10.00-20.00 lu-sa, desde 11.00 do) Esta tienda con solera atrae a nostálgicos con productos portugueses, desde sardinas envasadas a la antigua usanza hasta jabón de aceite de lima y porcelana de Bordallo Pinheiro.

Fábrica Sant’Ana ARTESANÍALeyenda

(Mapa; Rua do Alecrim 95; 9.30-19.00 lu-vi, 10.00-14.00 sa) El mejor sito para comprar unos vistosos azulejos de porcelana es esta fábrica que lleva haciéndolos y pintándolos a mano desde 1741.

Story Tailors ROPALeyenda

(Mapa; 213 432 306; Calçada do Ferragial 8; 12.00-20.00 ma-sa) Luís Sanchez y João Branco seducen con sus flotantes diseños femeninos de lunares y volantes en su estudio, un verdadero bosque encantado de la moda.

Livraria Bertrand LIBROS

(Mapa; 213 421 941; Rua Garrett 73; 9.00-22.00 lu-sa, 11.00-20.00 do) Librería de encanto dieciochesco con selecciones de títulos en varios idiomas.

Fnac LIBROS, MÚSICALeyenda

(Mapa; 213 221 800; www.fnac.pt; Armazéns do Chiado, Rua do Carmo 3; 10.00-22.00) Una de las tiendas de libros y música más grandes de la ciudad.

Armazéns do Chiado GALERÍA COMERCIALLeyenda

(Mapa; Rua do Carmo 2; 10.00-23.00) Moda, libros, música y cosmética en el corazón de Chiado.

Trem Azul MÚSICALeyenda

(Mapa; www.tremazul.com; Rua do Alecrim 21A; 10.00-19.30 lu-vi, desde 14.00 sa) Excelente surtido de jazz y músicas del mundo en vinilo y CD. En el modesto escenario de atrás se montan a veces pequeños conciertos.

Luvaria Ulisses ROPALeyenda

(Mapa; 213 420 295; Rua do Carmo 87A; 10.00-19.00 lu-sa) Esta mágica tienda diminuta de estilo art déco está llena de guantes de cuero hechos a mano.

Louie Louie MÚSICALeyenda

(Mapa; 213 472 232; Rua Nova da Trinidade 8; 11.00-19.30 lu-sa) Los DJ que más saben acuden a esta peculiar tienda con vinilos de segunda mano y lo último en house, dance y música electrónica.

Bairro Alto y Príncipe Real

Vellas Loreto ARTÍCULOS PARA EL HOGARLeyenda

(Mapa; 213 425 387; Rua do Loreto 53; 9.00-19.00 lu-vi, hasta 13.00 sa) Los lisboetas llevan fascinando desde 1789 con las sorprendentes creaciones de esta tienda de velas, incluidos querubines y árboles de Navidad.

Loja Real DISEÑOLeyenda

(Mapa; Praça do Príncipe Real 20; 10.30-20.00 lu-sa) Escaparate de diseñadores en su mayoría portugueses, Loja Real presenta un vasto surtido de productos exclusivos de alta calidad: desde decoración para el hogar, moda y pinturas hasta artículos para niños.

La comida también cobra protagonismo los jueves y viernes por la noche (18.30-22.30), cuando se puede venir para tomar un aperitivo y los stuzzichini (tapas) que prepara el chef italiano.

Poise & Matéria Prima COMPLEMENTOS, MÚSICALeyenda

(Mapa; Rua da Rosa 197; 14.00-20.00 lu-sa) En realidad son dos tiendas. La primera es Poise, una boutique que vende bolsos primorosamente acabados y fabricados en el propio taller con materiales 100% portugueses. El espacio colindante (Matéria Prima) está dedicado a la música: electrónica de vanguardia, indie rock y sonidos esotéricos.

Cork & Company REGALOSLeyenda

(Mapa; Rua das Salgadeiras 10; 12.00-21.00 lu-ju, 11.00-24.00 vi y sa) En esta elegante tienda de la parte baja de Bairro Alto se trabaja el corcho a conciencia para darle los usos más sorprendentes e imaginativos: bolsos, plumas, palmatorias, sombreros, bufandas o manteles.

A Carioca CAFÉ, TÉLeyenda

(Mapa; 213 420 377; Rua da Misericórdia 9; 9.00-19.00 lu-vi, hasta 13.00 sa) Esta mítica tienda ha cambiado muy poco desde su apertura en 1924: sus aparatos de metal todavía relucen, su tostadora de café sigue en plena forma, y sus almendras garrapiñadas y sus toffees vienen en el encantador envoltorio de papel verde de siempre.

Arte Assinada DISEÑOLeyenda

(Mapa; Largo Trindade Coelho 13; 10.00-20.00 lu-sa) En un espacio frente a la iglesia de São Roque, vende joyas de diseño geométrico, elegantes jarrones e ingeniosos artículo para el hogar.

Espaço B MODALeyenda

(Mapa; Rua Dom Pedro V 120; 11.00-20.00 lu-sa) Esta boutique ofrece ropa bien cortada para hombre y mujer de marcas como Racines du Ciel, Fred Perry y Comme des Garçons, así como bufandas, joyas y zapatillas deportivas.

El Dorado ‘VINTAGE’Leyenda

(Mapa; 213 423 935; Rua do Norte 23) Una gramola reproduce vinilos mientras que las divas buscan prendas con estampados psicodélicos, plataformas y faldas de tubo en esta tienda de moda de Bairro Alto.

Sneakers Delight CALZADOLeyenda

(Mapa; 213 479 976; Rua do Norte 30; 13.00-22.00 lu-sa) Se pueden encontrar zapatillas Adidas de edición limitada en esta sensacional tienda con DJ los fines de semana.

CENTROS COMERCIALES

Todos estos centros comerciales tienen cines, zonas de restauración y, por supuesto, tiendas.

Centro Comercial Colombo (www.colombo.pt; Av Lusíada; 9.00-24.00)

Complexo das Amoreiras (Mapa; 213 810 200; www.amoreiras.com; Av Duarte Pacheco; 10.00-23.00)

El Corte Inglês (Mapa; www.elcorteingles.pt; Av António Augusto de Aguiar 31; 10.00-22.00 lu-sa, hasta 20.00 do)

Dolce Vita (Mapa; www.dolcevita.pt; Ave Cruzeiro Seixas y Radial da Pontinha, Amadora; 10.00-22.00 lu-sa, hasta 20.00 do)

Alfama, Castelo y Graça

Feira da Ladra MERCADOLeyenda

(Mapa; Campo de Santa Clara; 7.00-17.00 ma y sa) El viajero hallará en este animado mercadillo antiguos tesoros como vinilos, monedas, pantalones anchos, libros de poesía muy manoseados y numerosos cachivaches. Hay que regatear con firmeza y no perder de vista la cartera, ya que por algo se le llama “el mercado de los ladrones”.

Arte da Terra REGALOSLeyenda

(Mapa; Rua Augusto Rosa 40; 11.00-20.00) En los establos de un centenario palacio episcopal, está rebosante de artesanía portuguesa auténtica, como bordados de Castello Branco, figuras de belenes, azulejos pintados a manos, CD de fado y artículos de calidad (paraguas, delantales, diarios) hechos de corcho.

Loja Portugueza REGALOS

(Rua do Graça 107; 9.00-19.00) Pequeña tienda que vende latas de aceite de oliva con diseños antiguos, paquetes de café de aire retro y otros objetos ideales como regalos.

Fabula Urbis LIBROSLeyenda

(Mapa; Rua Augusto Rosa 27; 10.00-14.00 y 15.00-20.00) Pequeña gran librería con obras sobre Portugal escritas por autores tanto lusos como extranjeros, y en varios idiomas, además del portugués.

Garbags COMPLEMENTOSLeyenda

(Mapa; www.garbags.eu; Rua do Salvador 56; 11.00-19.00) Esta tienda con inquietudes ecológicas vende bandoleras, fundas de iPhone, carteras, bolsos y estuches de cremallera hechos con sacos de café, bolsas de patatas fritas, envases de zumos y otros materiales reciclados.

Cais do Sodré

Mercado da Ribeira MERCADOLeyenda

(Mapa; 210 312 600; Av 24 de Julho; 6.00-14.00 lu-sa) El mercado de alimentos más importante de Lisboa es el lugar elegido por los lugareños para comprar frutas y verduras frescas, además de pan crujiente y sardinas del Atlántico.

Rato, Marquês de Pombal y Saldanha

Fashion Clinic MODALeyenda

(Mapa; www.fashionclinic.pt; Ave da Liberdade 192; 10.00-19.30 lu-sa) Prendas prêt-à-porter de DKNY, Gucci y Prada, zapatos Jimmy Choo, perfumes, complementos y otros productos.

Carbono MÚSICALeyenda

(Mapa; Rua do Telhal 6B; 11.00-19.00 lu-sa) Es difícil resistirse a la impresionante selección de CD y vinilos, nuevos y de segunda mano de esta tienda. Su sección con músicas del mundo es muy completa.

CE Livrarias LIBROSLeyenda

(Mapa; Rua Duque de Palmela 4; 9.00-20.00 lu-vi, 10.00-14.00 sa) Gran colección de literatura en portugués, inglés, francés y alemán. Acoge sesiones de lectura y conciertos.

Parque das Nações

Centro Vasco da Gama CENTRO COMERCIAL

(www.centrovascodagama.pt; Parque das Nações; 8.00-22.00 lu-vi, 9.00-21.00 sa y do) Su techo de cristal cobija tiendas de marcas internacionales, salas de cine y una zona de restauración; los restaurantes de la planta alta tienen mesas al aire libre con vistas.

Información

Peligros y advertencias

Lisboa es por norma general una ciudad segura, con un nivel de delincuencia bajo, aunque no hay que perder de vista la cartera en el tranvía nº 28 y en otros puntos turísticos como la Rua Augusta. Es habitual que a uno le ofrezcan hachís o gafas de sol en Baixa y en Bairro Alto; decir “no” asertivamente suele bastar para no ser incomodado. Las calles principales son relativamente seguras para caminar de noche, pero es recomendable estar alerta en las estaciones de metro Anjos, Martim Moniz e Intendente. También se aconseja ir con cautela por las callejuelas de Alfama y Graça.

LISBOA CARD

Si se piensa visitar muchos lugares en Lisboa, esta tarjeta de descuentos representará un buen ahorro. Permite un uso ilimitado del transporte público, incluidos los trenes a Sintra y Cascais, entradas a todos los museos y lugares de interés importantes, y descuentos de hasta un 50% en excursiones, cruceros y otros lugares. Se consiguen en las oficinas de turismo de Ask Me Lisboa (Mapa; Praça do Comércio; 9.00-20.00), entre ellas la del aeropuerto. Las tarjetas de 24/48/72 h cuestan 19/32/39 €. Se validan al empezar a usarlas.

Urgencias

Policía, bomberos y ambulancias ( 112)

Comisaría de policía ( 217 654 242; Rua Capelo 13)

Policía turística ( 213 421 634; Palácio Foz, Praça dos Restauradores; 24 h)

Acceso a internet

Muchos cafés y algunos restaurantes de Lisboa ofrecen wifi gratis. Si se viaja sin smartphone ni portátil, unos cuantos cibercafés permiten conectarse a internet (2-4 €/h aprox.).

Skynet (Calçada Garcia 4; 0,50 €/h; 9.30-21.00) Aunque solo tenga unos cuantos ordenadores, es probablemente el mejor cibercafé de la ciudad.

Cyber Bica (Rua dos Duques de Bragança; 11.00-24.00 lu-vi) Excelente bar-cafetería.

Portugal Telecom (Praça Dom Pedro IV 68; 9.00-22.00) Con hileras de puestos.

Web Café (Rua do Diário de Notícias 126; 19.00-2.00) Acceso a internet.

Medios de comunicación

Los más populares son el Diario de Noticias y el exitoso tabloide Correiro da Manhã.

Asistencia médica

British Hospital ( 217 213 410; Rua Tomás da Fonseca; 8.00-24.00) Médicos anglófonos.

Clínica Médica Internacional ( 213 513 310; Avenida Sidónio Pais 14) Atienden con rapidez pero no es barata.

Farmácia Estácio (Praça Dom Pedro IV 62) Céntrica.

Dinero

Hay cajeros automáticos de la red Multibanco repartidos por toda la ciudad.

Barclays Bank ( 217 911 100; Av da República 50)

Cota Câmbios (Praça Dom Pedro IV 41) El lugar más recomendable para cambiar efectivo o cheques de viaje.

Correos

Oficina principal de correos (Mapa; Praça do Comércio) Con lista de correos.

Oficina de correos (Mapa; Praça dos Restauradores) Céntrica.

Teléfono

La mayoría de los teléfonos de pago permiten realizar llamadas internacionales directas utilizando tarjetas telefónicas como, p. ej., las de Portugal Telecom. En las cabinas de Portugal Telecom (Clicar) de las oficinas de correos se paga después de realizar la llamada.

Información turística

Ask Me Lisboa La oficina de turismo más grande y útil de la ciudad da a Praça Restauradaures dentro del Palácio Foz (Mapa; www.askmelisboa.com; Palácio Foz, Praça dos Restauradores; 9.00-20.00). Los empleados facilitan planos e información y reservan alojamiento y coches de alquiler. La cercana sucursal Y Lisboa (Mapa; www.askmelisboa.com; Rua Jardim do Regedor 50; 10.00-19.00), más pequeña, hace más o menos lo mismo y dispone además de consigna e internet de pago. Lisboa Welcome Centre (Mapa; www.visitlisboa.com; Praça do Comércio; 9.00-20.00) es otra sucursal de utilidad.

Ask me Lisboa administra además varios quioscos de información muy prácticos para obtener planos e información rápida: aeropuerto ( 7.00-24.00); Belém (Mapa; Largo dos Jernónimos, Belém; 10.00-13.00 y 14.00-18.00 lu-sa); y Santa Apolónia (Mapa; Door 47, en la estación de trenes; 8.00-13.00 lu-sa).

Cómo llegar y salir

Avión

Unos 6 km al norte del centro, el ultramoderno aeropuerto de Lisboa (www.ana.pt) opera vuelos directos a los principales centros de conexiones internacionales, incluidos Madrid, Londres, Nueva York, París y Fráncfort.

Barco

La compañía de ‘ferries’ Transtejo (www.transtejo.pt) tiene varias terminales a orillas del río.

Cais do Sodré (Mapa): servicios a Cacilhas (1,20 €, 10 min, cada 10 min todo el día), Montijo (2,70 €, 30 min) y Seixal (2,30 €, 30 min).

Terreiro do Paço (Mapa): servicio a Barreiro (2,30 €, 30 min) para conectar por ferrocarril con el Alentejo, el Algarve y Setúbal.

Belém (Mapa): servicios a Trafaria y Porto Brandão (1,15 €, cada 30-60 min), a unos 3,5 y 5 km respectivamente de Costa da Caparica.

EL TAJO EN BICICLETA

Con sus calles estrechas, empinadas, tortuosas y de mucho tráfico, Lisboa tal vez no parezca un sitio ideal para montar en bicicleta. Sin embargo, la ciudad se ha empezado a redefinir al inaugurar en el 2010 un carril de bicicletas y footing. El camino, que sigue el curso del Tajo a lo largo de casi 7 km, se extiende desde el Cais do Sodré hasta Belém y está aderezado con toques artísticos, como los poemas de Pessoa pintados en el suelo.

Un sitio recomendable para alquilar bicicletas, a un corto trecho de Cais do Sodré, es Bike Iberia (Mapa; 213 470 347; www.bikeiberia.com; Largo Corpo Santo 5; alquiler h/día 4/14 €; 9.30-19.30). Los que deseen prolongar el paseo pueden ir en bicicleta hasta Belém, tomar un ferry a Trafaria y seguir pedaleando por el otro carril-bici nuevo, separado del tráfico, que tiene unos 6 km y llega hasta la playa de Costa da Caparica.

También se pueden alquilar bicicletas para dar paseos cortos a orillas del Tajo en el Parque das Nações, donde Tejo Bike (www.tejobike.pt; 5 €/h; 10.00-20.00) alquila bicicletas (también para niños) y karts.

Autobús

En el caso de las salidas internacionales, los fines de semana la información escasea tanto como los billetes, así que debe procurarse no salir de Portugal un domingo a última hora.

Sete Rios

La terminal lisboeta de autobuses de largo recorrido es Sete Rios (Rua das Laranjeiras), comunicada con la estación de metro Jardim Zoológico y la ferroviaria de Sete Rios. Las principales compañías, Rede Expressos ( 707 223 344; www.rede-expressos.pt) y Eva ( 707 223 344; www.eva-bus.com), ofrecen servicios frecuentes a casi todas las poblaciones grandes. Se pueden comprar los billetes con hasta siete días de antelación. Estos son algunos servicios:

Évora (12 €, 1½ h, 10-20 diarios)

Coímbra (14 €, 2½ h, 15-25 diarios)

Oporto (19 €, 3½ h, 10-20 diarios)

Faro (20 €, 3½ h, 4-8 diarios)

Los autobuses a Sesimbra y Costa da Caparica también salen de aquí.

Gare do Oriente

Por otro lado, la Gare do Oriente (cerca del Parque das Nações) concentra los servicios al norte del país y a España. En la 1ª planta de la estación están las oficinas de las compañías (la mayoría abre de 9.00 a 17.30 lu-sa, hasta 19.00 vi, cerradas a la hora del almuerzo; los operadores más pequeños abren justo antes de la hora de llegada o de salida de un servicio).

Las principales compañías que operan desde aquí son Renex ( 218 956 836; www.renex.pt) y la española Avanza ( 218 940 250; www.avanzabus.com).

Muchos autobuses de Renex aceptan pasajeros 20 min antes, en Campo das Cebolas (Alfama), previa parada en la Gare do Oriente.

Los autocares de Eurolines ( 218 940 968; www.eurolines.com; Loja 203, Gare do Oriente) cubren destinos de toda Europa.

Terminal Campo Grande

Las compañías regionales del norte –entre ellas Mafrense ( 217 582 212; www.mafrense.pt) para Ericeira y Mafra– operan desde la Terminal Campo Grande ( 217 582 212), por fuera de la estación de metro Campo Grande.

Automóvil y motocicleta

Se pueden alquilar motocicletas de 50 a 700cc en LX Rent a Scooter ( 213 660 161; www.lxrentascooter.pt; Campo das Cebolas 20; 10.00-13.00 y 2.30-19.00) desde 30 €/día.

Todas las grandes compañías de alquiler quedan a mano, aunque con frecuencia se ahorra dinero acudiendo a las de ámbito local; casi todas ofrecen servicio gratuito de recogida y entrega en la oficina de turismo del Palácio Foz en Praça dos Restauradores. Las oficinas de turismo disponen de multitud de folletos para poder comparar tarifas e incluso realizan reservas.

Autojardim ( 800 200 613; www.auto-jardim.com)

Avis ( 800 201 002; www.avis.com.pt)

Europcar ( 219 407 790; www.europcar.pt)

Hertz ( 808 202 038; www.hertz.com)

Holidays Car ( 217 150 610; www.holidayscar.com)

Tren

Lisboa está conectada por tren con otras urbes. Visítese www.cp.pt para información sobre horarios. Estos son algunos servicios expresos:

Évora (12 €, 1½ h, 3-4 diarios)

Coímbra (20 €, 2 h, 10-20 diarios)

Faro (21 €, 3 h, 3-6 diarios)

Oporto C (24 €, 3 h, 7-18 diarios)

Lisboa tiene varias estaciones de trenes importantes. En la de Santa Apolónia salen los trenes al norte y al centro del país. Cuenta con un punto de información ( 808 208 208; 7.30-21.00 lu-vi, 20.00-16.30 sa y do) en la puerta 8.

La Gare do Oriente es la estación de trenes más grande de Lisboa, y de ella parten los ferrocarriles que van al Alentejo y el Algarve, aunque no todos los servicios procedentes de Santa Apolónia paran aquí. Las casetas de despacho de billetes están en la 1ª planta (los andenes en la 2ª), y las agencias de alquiler de coches, los bancos y tiendas, al nivel de la calle. Hay taquillas para guardar el equipaje en el sótano, donde también se encuentra la estación de metro.

Si uno se dirige al sur, en vez de ir hasta la Gare do Oriente puede también subir en la estación de ferrocarril de Entrecampos, conectada con la estación de metro del mismo nombre. Casi todos los trenes con destino al sur paran también en Sete Rios, que enlaza con la estación de metro Jardim Zoológico. Ambas estaciones prestan servicios que cruzan el Ponte 25 de Abril hasta Setúbal, entre otros destinos.

Cais do Sodré es la terminal para los servicios de ferrocarril a Cascais y Estoril.

Rossio, con su hermosa fachada neomanuelina, ofrece servicios frecuentes a Sintra pasando por Queluz.

Cómo desplazarse

A/desde el aeropuerto

La estación de metro Aeroporto, en la línea roja, se inauguró en el 2012 y permite acceder cómodamente al centro; para llegar a Rossio y Baixa hay que cambiar en Alameda (línea verde).

El AeroBus sale desde el exterior de la terminal de llegadas (adultos/niños 3,50/2 €, 25- 35 min, aprox. cada 20 min 7.00-23.00) y pasa por Marquês de Pombal, Avenida Liberdade, Restauradores, Rossio y Praça do Comércio hasta Cais do Sodré. El billete da derecho a viajar ilimitadamente en toda la red de autobuses de la ciudad durante el resto del día.

Lo normal es pagar unos 10 € por la carrera de 15 min en taxi hasta el centro de Lisboa, más 1,60 € si hay que meter equipaje en el maletero. Para evitar las colas, basta con parar un taxi en el exterior de la zona de salidas. Conviene cerciorarse de que el taxista conecta el taxímetro y de que se paga la tarifa que corresponde.

BILLETES Y TARJETAS DE TRANSPORTE

El transporte cuesta más caro si se compra el billete a bordo en vez de adquirir una tarjeta de prepago. Los billetes de ida comprados a bordo cuestan 1,80 € para los autobuses, 2,85 € para los tranvías y 3,60 € (ida y vuelta) para los trayectos en funicular (no se venden billetes de ida). Santa Justa, sin embargo, cuesta 5 € ida y vuelta.

Para ahorrar dinero, lo aconsejable es comprar una tarjeta Viva Viagem (0,50 €) en los quioscos de las estaciones de metro y añadirle crédito (en denominaciones de 5 €). Cada viaje detraerá entonces 1,40 € de la tarjeta en todos los medios de transporte, metro incluido, con la excepción de Santa Justa. La otra posibilidad es el abono de un día, que cuesta 6 € y permite viajar sin limitaciones durante 24 h en toda la red de transporte.

Además existe la Lisboa Card (Clicar), válida para casi todos los lugares de interés turístico y para viajar en autobús, tranvía, funicular y metro.

Automóvil y motocicleta

Conducir por Lisboa puede resultar muy estresante por el tráfico, los conductores imprudentes, las callejuelas estrechas y los tranvías. Hay dos carreteras de circunvalación (en portugués, cinturas) muy útiles para quienes se hospeden fuera del centro.

Una vez en el centro, el principal problema es aparcar. El espacio escasea, los parquímetros suelen estar estropeados, y las tarifas de los aparcamientos pueden ser caras (hasta 25 €/día). Normalmente es gratis aparcar los sábados por la tarde y los domingos.

Hay unos cuantos sitios donde se puede aparcar gratis: Campo de Santa Clara, cerca de Alfama, es recomendable todos los días excepto sábados y martes, cuando lo ocupa la Feira da Ladra (Clicar). También cabe la posibilidad de encontrar aparcamiento gratis en Avenida 24 de Julho, al oeste de Cais do Sodré. Para evitar hurtos, no hay que dejar en el interior del vehículo ningún objeto de valor.

Transporte público

Autobús, tranvía y funicular

La Companhia Carris de Ferro de Lisboa (Carris; 213 613 054; www.carris.pt) explota todo el transporte excepto el metro. Sus autobuses y tranvías circulan más o menos desde las 5.00 o 6.00 hasta las 22.00 o 23.00; hay algunos servicios nocturnos de autobús y tranvía.

Las oficinas de turismo y los quioscos de Carris disponen de un plano, Panta dos Transportes Públicos da Carris, con planos del transporte público, servicios nocturnos incluidos. La web de Carris proporciona información sobre sus horarios y trayectos.

El viajero no se puede ir de la ciudad sin antes montar en el popular tranvía nº 28 desde Largo Martim Moniz, o en el tranvía nº 12 desde Praça da Figueira. Para evitar el gentío turístico hay que montar a primera hora de la mañana o por la noche.

Otros dos tranvías muy útiles son el nº 15 (desde Praça da Figueira y la Praça do Comércio vía Alcântara hasta Belém), y el tranvía nº 18 (desde Praça do Comércio hasta Ajuda vía Alcântara). La línea nº 15 cuenta con futuristas tranvías articulados con máquinas de venta de billetes a bordo. Las paradas están indicadas por una señal amarilla que cuelga de farolas o cables.

Metro

El metro (www.metrolisboa.pt; 1/2 zonas 0,85/1,15 €; 6.30-1.00) es útil para trayectos cortos y para llegar a la Gare do Oriente y el cercano Parque das Nações.

Los billetes se compran en las máquinas expendedoras de la red de metro. La Lisboa Card (Clicar) también es válida.

Las entradas están indicadas por una M grande, en rojo. Entre las indicaciones de utilidad se hallan “correspondência” (trasbordo) y “saída” (salida a la calle). Hay algunas imponentes obras de arte contemporáneo repartidas por la red de metro, incluidas la de Angelo de Sousa en Baixa-Chiado y la de Hundertwasser en Oriente.

Se recomienda estar alerta a los carteristas en hora punta.

Taxi

Los taxis abundan en Lisboa y sus precios son razonables. De no conseguir uno, se recomienda probar suerte en las paradas del Rossio o de la Praça dos Restauradores, en las inmediaciones de las distintas estaciones, o en los hoteles de precio alto, o bien llamar a Rádio Táxis ( 218 119 000) o Autocoope ( 217 932 756).

La bajada de bandera que marque el taxímetro deberá ser de 2,50 €. Se cobra un suplemento por equipaje y un 20% adicional en trayectos entre las 21.00 y las 6.00. En ocasiones se producen engaños, en especial en la ruta del aeropuerto. Si el viajero cree que ha sido estafado, deberá pedir un recibo al taxista, anotar su número de matrícula y plantear la situación a la policía turística.

INDISPENSABLE

UNA MANSIÓN CON JARDINES SURREALISTAS

Visitar la Quinta da Regaleira (Mapa; www.regaleira.pt; Rua Barbosa du Bocage; adultos/niños 6/3 €; 10.00-20.00) es como penetrar en otro mundo. Esta fantasía neomanuelina fue inventada por el escenógrafo operístico italiano Luigi Manini, por encargo del magnate cafetero brasileño António Carvalho Monteiro, alias Monteiro dos Milhões (Monteiro de los Millones). Al entrar en la villa empieza un viaje surrealista lleno de chimeneas de piedra tallada, frescos y mosaicos de cristal veneciano. Por todas partes hay símbolos mitológicos y templarios.

La visita a estos lúdicos jardines es de lo más divertida. Todos los caminos parecen conducir en último término a la puerta giratoria de piedra que da entrada al Poço Iniciáto, cuya profundidad es de unos 30 m. El visitante desciende en espiral los nueve pisos (tres por tres, siendo el tres el número mágico) hasta llegar a unas misteriosas galerías subterráneas, iluminadas con luces de colores.

Alrededores de Lisboa

Cuando la ciudad se achicharra en verano, los lisboetas no tienen que ir lejos para refrescarse, pues al norte y al sur de la capital se extienden playas magníficas. Hay también bosques de pinos y eucaliptos, humedales, colinas con caprichosos palacios y acantilados calcáreos donde los dinosaurios dejaron huellas hace 150 millones de años. Y todo ello, a solo 1 h de la capital.

Bañada en tonalidades de verde, Sintra suele promocionarse como visita inexcusable de un día, y no es para menos. Árabes, nobles excéntricos e incluso Lord Byron dieron rienda suelta a su imaginación en estos palacios de vértigo, en los bosques con peñascos y jardines subtropicales. Al suroeste, Cascais es un cóctel de playa, cultura y bares animados, y la vecina Estoril puede tentar al viajero a lanzar los dados en su antaño lujoso casino. Al noroeste de allí se palpa la regia decadencia del palacio barroco de Mafra, de dimensiones versallescas.

Plano p.128

Sintra

26 000 hab. / alt. 280 m

Con sus montañas ondulantes, bosques húmedos tapizados de helechos y líquenes, jardines exóticos y palacios deslumbrantes, Sintra es como una página arrancada de un cuento infantil. El centro, Sintra-Vila, declarado Patrimonio Mundial por la Unesco, aparece salpicado de casas solariegas de tonos pastel que se funden con el exuberante paisaje de colinas que descienden hasta el Atlántico.

Aquí los celtas adoraron a su dios de la Luna, los árabes construyeron un escarpado castillo y los reyes portugueses del s. XVIII se pavonearon por sus jardines de ensueño. Lord Byron también exaltó los encantos de Sintra, que inspiró su poema épico Las peregrinaciones de Childe Harold.

Es un destino obligado para una excursión de un día, y, si el tiempo no apremia, posee encanto suficiente para retener durante varios días a quien la visite.

Sintra ha cobrado mucha popularidad en los últimos años, por lo que es difícil escapar de las hordas de turistas; se aconseja ir a primera hora del día y entre semana para evitar las peores aglomeraciones.

Si se llega en tren, hay que apearse en la última estación, Portela de Sintra, y desde allí seguir a pie en un paseo de 1 km o tomar el autobús hasta el centro.

Puntos de interés

Palácio Nacional de Sintra PALACIOLeyenda

(Mapa; Largo Rainha Dona Amélia; adultos/niños 9/7,50 €; 9.30-19.00) La estrella de Sintra-Vila es este histórico palacio con sus cónicas chimeneas y su interior deslumbrante. Este palacio de orígenes moriscos fue ampliado por vez primera por Dinis (1261-1325), el rey João I añadió las cocinas en el s. XV y el rey Manuel I le dio finalmente un aire manuelino en el siglo siguiente.

El interior mezcla los estilos morisco y manuelino, con patios decorados con arabescos, columnas torneadas y azulejos con motivos geométricos de los ss. XV y XVI, de los más antiguos de Portugal. Se puede destacar la Sala dos Cisnes (sala de los cisnes) octogonal, decorada con frescos que representan a 27 cisnes con collar de oro. En cambio, en la Sala das Pegas (sala de las urracas) el techo está pintado con urracas.

También son de destacar la Sala dos Brasões (sala de los blasones), con revestimiento de madera, que contiene los escudos de 72 familias nobles del s. XVI; la pulcra Sala de los Galeones, y la capilla del palacio, con pavimento de mosaico islámico. La visita finaliza en la cocina, célebre por las dos chimeneas cónicas.

Castelo dos Mouros CASTILLOLeyenda

(Mapa; adultos/niños 7/6 €; 9.30-20.00) A 412 m sobre el nivel del mar, las ruinas de este castillo árabe del s. IX envuelto en brumas surgen en medio de los bosques circundantes. Las murallas trepan por las crestas de las montañas salvando enormes rocas cubiertas de musgo. Cuando la niebla se disipa, las vistas de la colina de Sintra con sus palacios y del valle que se pierde en el Atlántico dejan sin respiración, como la ardua ascensión.

La mejor forma de subir a pie desde Sintra-Vila no es por la carretera principal, sino por Rua Marechal Saldanha, un camino más rápido y con un tramo campo a través. En total son unos 2 km, pero es una ruta tranquila y gratificante.

Parque da Pena JARDINESLeyenda

(Mapa; 219 237 300; www.parquesdesintra.pt; adultos/niños 7/6 €, entrada combinada con el Palácio Nacional da Pena 13,50/11 €; 9.30-20.00) A 200 m del Castelo dos Mouros, está lleno de plantas tropicales, enormes secuoyas y helechos, camelias, rodododendros y lagos (repárese en las casitas de los patos, con forma de castillo). Sale más económico sacar la entrada combinada, si también se piensa visitar el Palácio Nacional da Pena.

Los autobuses (Mapa) hasta la entrada del parque salen de la estación de trenes de Sintra y de cerca de la oficina de turismo. El trayecto en taxi cuesta unos 8 €. El camino empinado y zigzagueante que sube desde Sintra-Vila atravesando bosques de pinos y eucaliptos es de unos 3 km.

Plano p.130

Sintra

Principales puntos de interés

1 Quinta da Regaleira A2

Puntos de interés

2 Castelo dos Mouros B3 Clicar

3 Museu de Arte Moderna C1 Clicar

4 Palácio Nacional da Pena B4 Clicar

5 Parque da Pena B4 Clicar

Dónde dormir

6 Casa do Valle A1 Clicar

7 Casa Miradouro A1 Clicar

8 Hotel Nova Sintra C1 Clicar

9 Hotel Sintra Jardim C3 Clicar

10 Quinta das Murtas C3 Clicar

Dónde comer

11 Bica São Pedro D4 Clicar

12 Dom Pipas C2 Clicar

13 G-Spot C1 Clicar

Ocio

14 Centro Cultural Olga Cadaval C1 Clicar

15 Taverna dos Trovadores C4 Clicar

Palácio Nacional da Pena PALACIOLeyenda

(Mapa; adultos/niños 12,50/10 €; 9.45-19.00) En la cima de una montaña boscosa y a menudo envuelta en neblina, el Palácio Nacional da Pena es pura fantasía. Esta extravagante construcción combina cúpulas bulbosas, arcos de herradura moriscos, retorcidas serpientes de piedra y torres almenadas en tonos rosa y amarillo limón. Fernando de Sajonia-Coburgo-Gotha, esposo de la reina María II y artista, encargó al arquitecto prusiano Ludwig von Eschwege en 1840 construir esta superproducción de estilo bávaro-manuelino.

El interior, kitsch y extravagante, es igual de inusual, con un derroche de porcelanas de Meissen, muebles diseñados por Eiffel, trampantojos y los inacabados desnudos de ninfas debidas al rey Carlos.

Convento dos Capuchos MONASTERIO

( 219 237 300; adultos/niños 6/5 €; 9.30-20.00) Oculto en el bosque se halla el Convento dos Capuchos, construido originalmente en 1560 para alojar a 12 monjes, que vivían en condiciones precarias en pequeñas celdas con puertas bajas y estrechas. Lord Byron ironizó sobre el monasterio en su poema Las peregrinaciones de Childe Harold, al referirse al ermitaño Honorio que pasó 36 años en él, hasta su muerte en 1596, a los 95 años.

A menudo recibe el sobrenombre de “el convento del corcho”, porque sus celdas están revestidas de este material. La visita es una especie de viaje al país de las maravillas, recorriendo el laberinto que forman las celdas, las capillas, la cocina y la cueva. Los monjes llevaron una vida muy sencilla y ordenada en este lugar, escondidos hasta 1834, año en que fue abandonado.

Se puede llegar andando hasta el monasterio, que está a 7,3 km de Sintra-Vila y a 5,1 km del desvío al Parque da Pena, por una carretera solitaria entre bosques. No hay autobuses que lleguen aquí y los taxis cobran unos 35 € (ida y vuelta); conviene acordar previamente con estos la hora de recogida.

Palácio y Parque de Monserrate PALACIO, JARDINES

(www.parquesdesintra.pt; adultos/niños 7/6 €; 9.30-20.00) En el centro de un parque de 30 Ha, una cuidada extensión de césped conduce hasta este palacio de inspiración morisca, una fantasía romántica del s. XIX debida al capricho del millonario inglés sir Francis Cook. Los salvajes y laberínticos jardines que lo rodean fueron creados en el s. XVIII por el acaudalado comerciante inglés Gerard de Visme y ampliados después por el paisajista William Stockdale.

En sus laderas arboladas proliferan las plantas decorativas exóticas, como sauces llorones chinos, dragos y rododendros del Himalaya. También pueden contemplarse plantas propias del jardín mexicano, como las palmeras, yucas y agaves. Está 3,5 km al oeste de Sintra-Vila.

Museu do Brinquedo MUSEOLeyenda

(Mapa; www.museu-do-brinquedo.pt; Rua Visconde de Monserrate; adultos/niños 4,50/2,50 €; 10.00-18.00 ma-do) La historia del juguete en Sintra está recopilada en este museo. La fascinante colección de João Arbués Moreira, integrada por 20 000 piezas ordenadas cronológicamente, abarca desde fichas de piedra egipcias de 3000 años de antigüedad hasta una Barbie Burberry de 1999.

Museu de Arte Moderna MUSEOLeyenda

(Mapa; www.berardocollection.com; Avenida Heliodoro Salgado; 10.00-18.00 ma-do) Presenta exposiciones temporales que abarcan todo el espectro del arte moderno, desde arte cinético y pop hasta el surrealismo y el expresionismo. La colección permanente, con obras originales de Hockney, Lichtenstein y Warhol, fue reunida en parte por el multimillonario José Berardo; en el Museu Colecção Berardo (Clicar) también pueden verse obras de este coleccionista.

Museu Anjos Teixeira MUSEOLeyenda

(Mapa; Alameda Volta do Duche; 10.00-18.00 ma-vi, 14.00-18.00 sa y do) Este pequeño museo en un antiguo molino de agua muestra las obras de dos de los principales escultores portugueses, los Anjos Teixeira, padre e hijo. La mayor parte de las piezas exhibidas son del hijo, Pedro Augusto (1908-1997), que tuvo mayor notoriedad que su padre y se relacionó con el neorrealismo de los años cuarenta. Se accede por unas escaleras que parten de la carretera principal, al otro lado del Parque da Liberdade.

Actividades

Sintra es un buen destino de senderismo, pues abunda en rutas de excursionismo, señalizadas con rayas rojas y amarillas, que recorren los montes densamente arbolados y salpicados de grandes pedruscos. Es muy popular, y con razón, la suave subida de unos 50 min desde Sintra-Vila hasta el Castelo dos Mouros. Desde allí se puede seguir hasta el Palácio Nacional da Pena (otros 5 min) y continuar la ascensión a la cima más alta de la Serra de Sintra, la Cruz Alta (529 m de altitud). Se puede continuar a pie hasta São Pedro de Penaferrim y volver a Sintra-Vila dando un rodeo. La oficina de turismo de Sintra-Vila facilita mapas e información sobre varias rutas de excursionismo.

El Parque da Pena ofrece paseos a caballo, desde salidas de 30 min (10 €) hasta excursiones de 6 h (100 €).

Sintra Canopy TIROLINA

( 219 237 300; www.parquesdesintra.pt; entrada 29 €; 11.00-18.30) Una de las atracciones más recientes de Sintra es esta tirolina en las que los visitantes pasan por las copas de los árboles a alturas de unos 30 m entre 11 plataformas; el recorrido completo abarca casi 1 km y dura 1-2 h. Está cerca del castillo morisco.

MuitAventura ACTIVIDADES AL AIRE LIBRE

( 211 931 636; www.muitaventura.com; Rua Marquês Viana 31) Con sede en São Pedro, programa regularmente actividades organizadas como ciclismo de montaña, rápel, circuitos en todoterreno y caminatas nocturnas.

Ozono Mais ACTIVIDADES AL AIRE LIBRE

( 219 619 927; www.ozonomais.com) Ofrece una selección de excursiones, paseos en canoa, rafting, bicicleta de montaña y salidas en vehículo todoterreno. Se puede llamar para informarse sobre fechas y precios.

Fiestas y celebraciones

Desde finales de junio hasta principios de julio, y durante tres semanas, el Festival de Sintra (www.festivaldesintra.pt) programa recitales de música clásica, ballet y danza moderna, música del mundo, y espectáculos multimedia, además de conciertos para niños.

Plano p.132

Sintra-Vila

Puntos de interés

1 Museu Anjos Teixeira C2 Clicar

2 Museu do Brinquedo B3 Clicar

3 Palácio Nacional de Sintra B2 Clicar

Actividades, cursos y circuitos

4 Sight Sintra D2

Dónde dormir

5 Casa de Hóspedes Dona Maria da Parreirinha D1 Clicar

6 Lawrence’s Hotel A3 Clicar

7 Monte da Lua D1 Clicar

8 Nice Way Sintra Palace A1 Clicar

9 Villa Mira Longa A3 Clicar

Dónde comer

10 Casa Piriquita B3

11 Fábrica das Verdadeiras Queijadas da Sapa C2

12 Tasca do Xico B2 Clicar

13 Sabores da Vila D1 Clicar

14 Saudade C2 Clicar

15 Tacho Real B3 Clicar

16 Tulhas A3 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

17 Fonte da Pipa B3 Clicar

Dónde dormir

Vale la pena hacer noche porque Sintra cuenta con algunas pensiones de ensueño, desde coquetas villas hasta suntuosas mansiones. En verano hay que reservar con antelación.

Nice Way Sintra Palace ALBERGUE €Leyenda

(Mapa; 219 249 800; www.sintrapalace.com; Rua Sotto Mayor 22; dc 18-22 €, d con privado/compartido aseo 60/50 €) Ocupa una vasta mansión al norte de la plaza principal con habitaciones elegantemente decoradas, vistas de la campiña, un jardín precioso y una chimenea para las noches frías. El ambiente acogedor invita a entablar relación con otros viajeros. Además se ofrece una casita de dos dormitorios completamente equipada que a las familias les saldrá muy a cuenta (75 €/noche aprox.).

Almaa ALBERGUE €

( 219 240 008; www.almaasintrahostel.com; Caminho dos Frades; dc/d/tr desde 24/68/84 €) Regido por el principio de sostenibilidad, es un sitio idílico para relajarse durante unos días, con un diseño singular (muebles reciclados) y un entorno atractivo. El parque de 3,5 Ha que lo rodea está atravesado por senderos, y se puede nadar en un embalse que se alimenta con agua de manantial. Desde el centro del pueblo se llega a pie en 10 min.

Casa de Hóspedes Dona Maria da Parreirinha PENSIÓN €Leyenda

(Mapa; 219 232 490; Rua João de Deus 12-14; d 45-55 €) A un corto trecho de la estación de ferrocarril queda esta pensión pequeña y acogedora con grandes ventanas y tejidos florales en sus habitaciones.

Monte da Lua PENSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 219 241 029; www.montedalua.org; Av Dr Miguel Bombarda 51; d sin desayuno 65-75 €; ) Frente a la estación de ferrocarril, esta villa de color rosa ofrece habitaciones limpias y sencillas con suelos de madera; las mejores son las que dan al valle, por detrás.

Hotel Sintra Jardim PENSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 219 230 738; hotelsintrajardim@gmail.com; Travessa dos Avelares 12; d 65-80 €; ) Esta majestuosa mansión de 1850 cuenta con unos laberínticos jardines, una atractiva piscina y vistas del castillo. Las habitaciones, luminosas y de techos altos, están decoradas con tonos alegres y suelo de madera. Los huéspedes despiertan con el canto de los pájaros y disfrutan de un sustancioso desayuno.

Quinta das Murtas PENSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 219 240 246; www.quintadasmurtas.com; Rua Eduardo Van Zeller 4; d/apt desde 75/ 85 €; ) Esta mansión rústica rodeada de exuberante vegetación es un refugio encantador con extensas vistas, una fuente y un espléndido salón con columnas talladas y un bello techo. Las habitaciones son tradicionales, con suelo de baldosas, claras y amplias; los apartamentos, más espaciosos, cuentan con cocinas americanas.

Hotel Nova Sintra PENSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 219 230 220; www.novasintra.com; Largo Afonso de Albuquerque 25; i/d 70/95 €; ) Esta mansión reformada, de finales del s. XIX, está sobre la carretera principal. Cuenta con una terraza soleada con vistas a Sintra. Las habitaciones dobles de la parte delantera ofrecen pintorescas vistas, mientras que las de atrás brindan un sueño más apacible. Algunas habitaciones son bastante pequeñas.

Casa do Valle B&B €€Leyenda

(Mapa; 219 244 699; www.casadovalle.com; Rua da Paderna; d 90 €; ) Colina abajo desde el centro histórico, tiene habitaciones espaciosas, algunas sin baño, en torno a un jardín con piscina, bellas vistas de las frondosas laderas que se alzan desde el valle y un servicio amable.

Villa Mira Longa B&B €€Leyenda

(Mapa; 964 306 194; www.villamiralonga.com; Estrada da Pena 4; d 80-120 €, apt con 3 camas 200 €; ) Villa restaurada, a corta distancia del centro, con habitaciones confortables (las mejores con vistas panorámicas) y bonitas zonas de uso común, como un comedor lleno de antigüedades y un jardín exquisitamente cuidado.

Lawrence’s Hotel PENSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 219 105 500; www.lawrenceshotel.com; Rua Consiglieri Pedroso 38-40; i/d/ste 110/120/145 €; ) Lord Byron se alojó en tiempos en esta mansión del s. XVIII convertida en hotel-boutique. Desprende encanto, con sus pasillos abovedados e iluminados con faroles y su acogedor bar. Los suelos de madera crujen en las habitaciones diseñadas una por una y decoradas con baúles antiguos; algunas tienen vistas sobre el frondoso valle. Cuenta con un excelente restaurante.

Casa Miradouro PENSIÓN €€€Leyenda

(Mapa; 219 107 100; www.casa-miradouro.com; Rua Sotto Mayor 55; d 100-135 €, sin desayuno 80-115 €) Construida en 1890, tiene ocho habitaciones elegantes con estucados, vistas panorámicas y, en la mejores, un balconcito.

DULCES DE ENSUEÑO

Sintra es famosa por sus apetitosos dulces. La Fábrica das Verdadeiras Queijadas da Sapa (Mapa; Alameda Volta do Duche 12; 9.00-19.00 ma-do) lleva engordando a la realeza desde 1756 con sus queijadas: pasteles rellenos con una mezcla de queso fresco, azúcar, harina y canela. Yesde 1952, Casa Piriquita (Mapa; Rua das Padarias 1-5; 9.00-20.00 ju-ma) lleva tentando a los sintrenses con otro dulce de ensueño: el travesseiro (almohada), que es un pastel de hojaldre enrollado y plegado siete veces, relleno después con una deliciosa crema de almendra y yema, y espolvoreado luego con azúcar.

Dónde comer

Saudade CAFÉ €Leyenda

(Mapa; Avenida Dr Miguel Bombardo 8; principales 5-7 €; 8.30-20.00 do-mi, hasta 24.00 ju-sa; ) Esta antigua panadería donde se elaboraban las famosas queijadas de Sintra tiene techos cubiertos de querubines y un interior espacioso, por lo que resulta un buen sitio donde tomar unas pastas o una comida ligera (ofrecen una sopa, una ensalada, un plato de pescado y otro de carne, que varían a diario). En la parte de atrás hay una galería de arte con exposiciones temporales.

Bica São Pedro PORTUGUESA €Leyenda

(Mapa; Rua 1 de Dezembro 16; principales 7- 10 €; almuerzo y cena) En una tranquila callejuela de São Pedro aguardan al viajero una cálida bienvenida y platos del día con buena relación calidad-precio, como filetes, ensaladas, platos de bacalhau, crepes y quiches. Se puede comer en el jardín trasero.

Tulhas PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; Rua Gil Vicente 4; principales 10- 17 €; almuerzo y cena ju-ma) Este antiguo almacén de grano reconvertido es oscuro y pintoresco. Está decorado con azulejos y lámparas de arañas de hierro y posee un ambiente relajado y acogedor. Tiene fama su bacalhau com natas (bacalao troceado con nata y patatas).

Tasca do Xico TAPAS €€Leyenda

(Mapa; Rua Arco do Teixeira 6; tapas 4-8 €; 12.00-22.00) En un estrecho callejón del barrio antiguo, esta pequeña tasca prepara sabrosas tapas (gambas al ajillo, mejillones en vinagreta, etc), además de unos cuantos platos del día sustanciosos, p. ej.: pescado a la parrilla. O se come fuera o se llega temprano para agenciarse la única mesa del interior.

G-Spot DE FUSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 927 508 027; Alameda dos Combatentes da Grande Guerra 12; principales 16-18 €; 7.30-22.30 ma-sa) La cocina es de máxima calidad en este restaurante pequeño, elegante, con una selección de platos de temporada y apartado de las rutas habituales. Vale la pena pedir el menú de degustación, con una correcta relación calidad-precio (30 €). Se recomienda reservar.

Tacho Real PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; 219 235 277; Rua da Ferraria 4; principales 10-22 €; almuerzo y cena ju-ma) En este lugar con mucho encanto puede uno sentarse en el patio adoquinado o retirarse al abovedado interior del s. XVII, revestido de azulejos centenarios. Los elegantes camareros sirven especialidades scomo el delicioso filete, muy jugoso, y el centollo relleno.

Dom Pipas PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; Rua João de Deus 62; principales 7- 13 €; almuerzo y cena ma-do) Uno de los sitios preferidos por los sintrenses, con excelentes platos portugueses entre azulejos y decoración rústica; queda por detrás de la estación de ferrocarril (una vez se sale de ella hay que tomar a la izquierda, doblar por la primera a la izquierda y otra vez a la izquierda hasta el final).

Sabores da Vila PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; 219 242 855; Av Augusto Freire 2; principales 7-12 €; almuerzo y cena lu-sa; ) Cerca de la estación de ferrocarril, se especializa en carnes, pescados y mariscos a la parrilla (pulpo, chuletas de cordero, filete de ternera, salmón, etc.).

Dónde beber y vida nocturna

Sintra es una villa más bien adormilada, con pocos bares. Casi todos los sintrenses ponen rumbo a Lisboa para divertirse por las noches.

Fonte da Pipa BARLeyenda

(Mapa; 219 234 437; Rua Fonte da Pipa 11-13; 21.00-2.00) Es un bar decorado con azulejos, con salas como cuevas y asientos cómodos.

Ocio

Taverna dos Trovadores MÚSICA EN DIRECTOLeyenda

(Mapa; 219 233 548; Praça Dom Fernando II 18) Este restaurante y bar bien ambientado ofrece música en directo (folk y acústica) las noches de los viernes y sábados (de 23.30 a 2.00). Es toda una institución desde hace más de dos décadas. Está en São Pedro de Penaferrim.

Centro Cultural Olga Cadaval CENTRO CULTURALLeyenda

(Mapa; 219 107 110; www.ccolgacadaval.pt; Praça Francisco Sá Carneiro) El principal centro cultural de Sintra acoge conciertos, teatro y danza.

TRANSPORTE RÁPIDO

Si se dispone de poco tiempo y se quiere ver algún lugar de interés más allá de Sintra-Vila, Sight Sintra (Mapa; 219 242 856; Rua João de Deus; circuito de 2½ h 5 €; 9.30-20.00), cerca de la estación de ferrocarril, alquila buggies de dos plazas que guían por una de tres rutas posibles mediante GPS; la más habitual conduce hasta el Castelo dos Mouros y el Palácio da Pena, entre otros puntos. También cabe la posibilidad de trazar uno mismo el itinerario y alquilar el vehículo por 25 €/h.

Información

Hay sendos cajeros automáticos en la estación de ferrocarril y la oficina de turismo.

Centro de Saúde ( 219 247 770; Rua Dr Alfredo Costa 34)

Comisaría de policía ( 219 247 850; Rua João de Deus 6)

Oficina de correos Sintra-Vila (Mapa; Rua Gil Vicente, Sintra-Vila); Portela de Sintra (Mapa; Av Movimento das Forças Armadas, Portela de Sintra)

Oficina de turismo (Mapa; 219 231 157; Praça da Republica; 9.30-18.00 ma-vi, 1.30-18.00 sa y do) Cerca del centro de Sintra-Vila, ofrece información detallada sobre Sintra y sus cercanías. Además hay una pequeña sucursal en la estación de ferrocarril (Mapa; 219 241 623) que suele estar concurrida.

Cómo llegar y salir

Los autobuses de Scotturb (Mapa; 214 699 100; www.scotturb.com; Av Dr Miguel Bombarda) y de Mafrense ( 261 816 150; www.mafrense.pt) tienen servicio regular a Cascais (3,50 €, 1 h), a veces por Cabo da Roca (3,35 €). Los autobuses también van a Estoril (3,50 €, 40 min), Mafra (45 min) y Ericeira (45 min). Casi todos salen de la estación de trenes de Sintra (Mapa; “estação” en los horarios) y pasan por Portela de Sintra (Mapa). La oficina de información de Scotturb (9.00-13.00 y 14.00-20.00) está enfrente de la estación.

Cada 15 min sale un tren (2,15 €, 40 min) entre Sintra y la estación de Rossio de Lisboa.

Cómo desplazarse

Autobús

Desde la estación de ferrocarril hay que caminar 1 km para llegar a Sintra-Vila, o bien se puede tomar el autobús nº 435, que va desde la estación hasta Sintra-Vila (0,85 €) y continúa hasta Quinta da Regaleira y el Palácio de Monserrate.

Un autobús muy útil para ir al Castelo dos Mouros es el nº 434 de Scotturb (5 €), con servicios frecuentes, pasando por Sintra Vila, hasta el castillo (10 min), el Palácio da Pena (15 min) y regreso. Un billete permite subir y bajar a voluntad, pero en un solo sentido; no se puede volver atrás.

Automóvil y motocicleta

Conducir por las estrechas calles de Sintra puede ser complicado. El aparcamiento es limitado y hay muy pocas plazas en el Palácio Nacional de Pena, por lo que no conviene ir hasta allí en coche en horas de mucho movimiento. Si se opta por aparcar cerca de la ciudad, hay un aparcamiento gratis por debajo de Sintra-Vila; basta con seguir las indicaciones de la câmara municipal (ayuntamiento) en Estefânia. Otra posibilidad es aparcar en Portela Interface y tomar luego el autobús.

Taxi

Hay taxis en la estación de trenes o enfrente de la oficina de correos de Sintra-Vila. Todos llevan taxímetro, de modo que el precio dependerá del tráfico. Calcúlense unos 8 € (ida) al Palácio Nacional da Pena. Si uno quiere que el taxi espere, habrá que negociar el precio; lo normal es pagar unos 30-35 € por una visita de ida y vuelta al Convento dos Capuchos.

Tranvía

Los fines de semana, el restaurado Elétrico de Sintra (www.cm-sintra.pt; ida 2 €; vi-do) permite acceder a la costa; parte de Rua Alves Roçadas, cerca de la estación de ferrocarril Portela de Sintra, y llega a Praia das Maçãs 45 min después. Los tranvías salen cada hora de 9.00 a 21.00 de viernes a domingo. El último de vuelta sale de la playa sobre las 19.00.

Oeste de Sintra

A solo 12 km de Sintra, hacia el oeste, el viajero hallará acantilados cortados a pico y bahías en forma de media luna azotadas por el Atlántico. Praia Grande, que ha sido sede de los campeonatos de Europa de surf, atrae a los surfistas y bodyboarders con su gran playa de arena y sus rompientes. En lo alto de los acantilados pueden verse fósiles de dinosaurio. Praia das Maçãs, adecuada para las familias, es una extensión de arena dorada junto a un pequeño pero animado complejo turístico. Azenhas do Mar, 2 km más adelante, es un pintoresco pueblo sobre un acantilado, donde las casas encaladas y con tejas rojas descienden pegadas al risco hasta una piscina natural de agua salada, a la que solo se accede cuando el mar está en calma.

El pueblo de Colares constituye una buena parada de camino a las playas: bellos paisajes, un pueblo con encanto detenido en el tiempo y unos vinos cuyo origen se remonta al s. XIII. Puede adquirirse alguno de estos venerables vinos en Adega Regional de Colares ( 219 291 210; Alameda Coronel, Linhares de Lima 32).

El escarpado y precioso Cabo da Roca es un acantilado cortado a pico de 150 m de altura, frente a un mar embravecido. Está 18 km al oeste de Sintra y es el cabo más occidental de Europa y un buen mirador de puestas de sol. A pesar del flujo constante de turistas que acuden a ver el faro y a pedir el certificado de paso en la oficina de turismo, sigue conservando un aire de lugar remoto.

Antes de llegar al Cabo da Roca, un pequeño letrero indica el desvío a Praia Ursa. Bajando desde este punto por un camino traicionero (¡cuidado!) se llega en 20 min a una bonita playa desierta (hay que llevar comida y bebida). Desde aquí se puede seguir caminado por la costa otros 5 km hasta Praia Grande.

Dónde dormir

Residencial Real PENSIÓN €

( 219 292 002; residencialreal.pmacas@gmail.com; Rua Fernão Magalhães, Praia das Maçãs; d con/sin vistas 55/45 €; ) Esta pensión hogareña de Praia das Maçãs tiene habitaciones espaciosas, impolutas y con amplias vistas al mar. El wifi solo llega hasta el vestíbulo y el desayuno no está incluido.

Estalagem de Colares PENSIÓN €€

( 210 445 167; Av Amilcar Augusto Gil 142, Colares; i/d desde 60/80 €; ) Asomando entre una exuberante vegetación, esta villa encalada ofrece habitaciones grandes y limpias, y un jardín tranquilo.

Hotel Arribas HOTEL €€

( 219 289 050; www.hotelarribas.pt; Av Alfredo Coelho 28, Praia Grande; d 72-100 €; ) Aunque este hotel de 39 habitaciones no es muy atractivo, sus vistas al mar en Praia Grande y su piscina de agua salada de 100 m de largo son espléndidas. Las habitaciones, claras y alegres, disponen de nevera, TV y balcón, un buen mirador para admirar las evoluciones de los surfistas.

Dónde comer

A lo largo de Praia Grande hay muchos cafés y marisquerías; Praia das Maçãs también cuenta con algunos establecimientos.

Adraga PESCADO €€

( 219 280 028; www.restaurantedaadraga.com; Praia da Adraga; marisco 25-45 € por kg; 13.00-22.00) Esta legendaria marisquería está al borde de una playita por debajo de Alfmoçageme. He aquí la clave de su éxito: nada de técnicas culinarias fantasiosas ni comedores con excesos ornamentales, sino tan solo pescados y mariscos fresquísimos cocinados a la perfección. Hay que llamar antes para reservar mesa junto a la ventana. En verano conviene ir temprano si se va en coche.

Para llegar, hay que tomar la carretera principal a Almoçageme y, nada más pasar la plaza, tomar la primera a la izquieda (Rua da Adraga), que baja hasta la playa y el restaurante.

Moinho Dom Quixote INTERNACIONAL €€

( 219 292 523; Rua do Campo da Bola, Azoia; principales 7-12 €; 12.00-2.00) Con mucho colorido en la decoración y kitsch por doquier, sirve ensaladas, quiches, hamburguesas y comida de bistró, pero su principal reclamo es la terraza con magníficas vistas de la costa. Es un gran molino que hay en Azoia, 2,5 km al sur del cabo da Roca.

Colares Velho CONTEMPORÁNEA €€

( 219 292 727; Largo da Igreja, Colares; principales 15-20 €; almuerzo y cena ma-sa, almuerzo do) Los gourmets bien informados hacen que pocas veces quede una mesa libre en este restaurante y salón de té. El comedor rústico, adornado con aparadores de pino de 200 años de antigüedad, es un marco elegante para los sabores del filete al roquefort y de la cataplana de marisco, todo regado con vinos con cuerpo. También se puede tomar un té Earl Grey con sabrosas pastas en el salón de té.

Azenhas do Mar PESCADO €€€

( 219 280 739; www.azenhasdomar.com; Azenhas do mar; principales 18 €; 12.00-22.00) Encaramado sobre la piscina de agua salada de Azenhas do Mar, ofrece deliciosos platos de mariscos y pescado a la parrilla, además de unas vistas impresionantes del mar. Un taxi desde Sintra ronda los 15 €.

Cómo llegar y salir

El autobús nº441 desde la Portela Interface de Sintra tiene servicios frecuentes por Colares hasta Praia das Maçãs (3,25 €, 25 min) y Azenhas do Mar (3,25 €, 30 min), con paradas en Praia Grande (3,25 €, 25 min) tres veces al día (más en verano). El autobús nº440 también sale de Sintra hacia Azenhas do Mar (3 €, 35 min). Los fines de semana el Elétrico de Sintra (2 €) sale de Sintra hacia Praia das Maçãs por Colares.

El autobús 403 a Cascais sale con regularidad hacia Cabo da Roca (45 min) desde la estación de Sintra.

Cascais

35 000 hab.

El que fuera un adormilado pueblo de pescadores se convirtió de la noche a la mañana en un apreciado destino de veraneo para los lisboetas cuando en 1870 el rey Luís I se dio un remojón en sus aguas. Su trío de bahías doradas atrae a los veraneantes, que acuden a tomar el sol y chapotear en las frías aguas del Atlántico.

En Cascais hay muchas cosas que hacer después de la playa, como pasear por sus sinuosos callejones para ver pequeños museos, frescos jardines, el puerto deportivo y un casco antiguo peatonal con boutiques de diseño y marisquerías con terraza. Después de oscurecido, los bares animan el cotarro. Además se puede hacer surf en Praia do Guincho, 9 km al noroeste, y correr o montar en bicicleta por el sendero litoral.

La estación de trenes y la cercana estación de autobuses están unos 250 m al norte de la principal calle peatonal, Rua Frederico Arouca.

Plano p.138

Cascais

Puntos de interés

1 Casa das Histórias Paula Rego A4 Clicar

2 Centro Cultural de Cascais B4 Clicar

3 Ciudadela C4 Clicar

4 Igreja de Nossa Senhora da Assunção B4 Clicar

5 Marina de Cascais D4

6 Museu do Mar A4 Clicar

7 Parque Marechal Carmona B4 Clicar

Dónde dormir

8 Albatroz Bayside Villa C3 Clicar

9 Casa da Pergola C2 Clicar

10 Pousada de Cascais C4

11 Residencial Parsi B3 Clicar

12 Residencial Solar Dom Carlos B3 Clicar

Dónde comer

13 Apeadeiro B3 Clicar

14 Baía do Peixe C4 Clicar

15 Confraria Sushi B4 Clicar

16 House of Wonders C2 Clicar

17 Jardim dos Frangos B2 Clicar

18 Santini C2 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

19 Baluarte C4 Clicar

20 Esplanada Rainha C2 Clicar

21 O Luain’s C2 Clicar

22 O’Neill’s B3 Clicar

De compras

23 Cascais Villa Shopping Centre C1 Clicar

24 Ceramicarte B4 Clicar

Puntos de interés

Igreja de Nossa Senhora da Assunção IGLESIALeyenda

(Largo da Assunção; 9.00-13.00 y 17.00-20.00) Por las callejas secundarias al oeste de la câmara municipal (ayuntamiento) se llega a una plaza bordeada de palmeras donde se alza la Igreja de Nossa, un edificio blanco decorado con azulejos que resistieron el terremoto de 1755.

Ciudadela FORTALEZALeyenda

La familia real portuguesa solía veranear en la ciudadela, que hoy acoge un hotel de lujo –la Pousada de Cascais (www.pousadas.pt)– con poco de interés salvo las habitaciones para huéspedes y un patio con restaurante. Detrás se halla el moderno puerto deportivo de Cascais, con su fotogénico faro, elegantes yates y bares tipo lounge.

Casa das Histórias Paula Rego GALERÍALeyenda

(www.casadashistoriaspaularego.com; Avenida da República 300; 10.00-19.00) Aquí se exhiben evocadoras pinturas de uno de los artistas vivos más insignes de Portugal. La exposición abarca toda la carrera de Rego, desde sus primeras obras con la técnica del collage en la década de 1950 hasta los contrahechos retablos de tema fantástico de los ochenta y el inquietante realismo de los años más recientes.

Parque Marechal Carmona PARQUELeyenda

(Avenida Rei Humberto II) Proporciona un umbroso refugio del gentío playero con un estanque con patos, abedules y pino, palmeras y eucaliptos, rosaledas y arbustos en flor.

Dentro del recinto, el Museu Condes de Castro Guimares ( 10.00-17.00 ma-do) ocupa una mansión del s. XIX con torrecillas y un claustro árabe. El interior, profusamente decorado, luce armarios indoportugueses del s. XVII, tapices de seda orientales y azulejos con 350 años de antigüedad.

Centro Cultural de Cascais CENTRO CULTURALLeyenda

(Av Rei Humberto II de Itália; 10.00-18.00 ma-do) Instalado en lo que fue un convento de Carmelitas Descalzas, acoge exposiciones temporales y actos culturales.

Museu do Mar MUSEOLeyenda

( 214 825 400; Rua Júlio Pereira de Mello; 10.00-17.00 ma-do) El pequeño Museu do Mar cuenta la historia marítima de Cascais a través de los atuendos de los pescadores, herramientas, redes y barcas de pesca.

Boca do Inferno MIRADOR

Las olas del Atlántico baten la escarpada Boca do Inferno, 2 km al oeste de Cascais; caminando por la costa queda a unos 20 min, o bien se puede tomar un taxi (4 € aprox. ida).

Playas

Las tres playas de arena de Cascais –Praia da Conceição, Praia da Rainha y Praia da Ribeira– están bien para tostarse al sol o darse un chapuzón en el Atlántico, pero en verano apenas hay sitio para extender la toalla.

La mejor playa es la agreste y ventosa Praia do Guincho, 9 km al noroeste, una meca para surfistas y windsurfistas gracias a sus gigantescas olas. Aunque la fuerte resaca del oleaje puede ser peligrosa para los bañistas, Guincho también recibe la visita de turistas que buscan arena fina, marisco fresco y puestas de sol mágicas.

Actividades

Si apetece cabalgar sobre las olas, no hay más que agarrar las tablas y apuntarse a los cursos de surf de Moana Surf School ( 964 449 436; www.moanasurfschool.com; clase introductoria de 75 min 25 €, 4 clases 85 €), que además alquila tablas y trajes de neopreno. Guincho Surf School ( 917 535 719; 1/2/5 clases 30/50/ 100 €) también ofrece clases.

Cascais Watersports Centre DEPORTES ACUÁTICOS

( 10.00-19.30) En Praia da Duquesa, a mitad de camino entre Cascais y Estoril, se pueden alquilar botes de pedales y canoas, así como contratar esquí acuático y windsurf.

Cascais Dive Center SUBMARINISMO, BUCEO

( 919 913 021; www.cascaisdivecenter.com) En Praia da Duquesa, organiza inmersiones con botella por la costa de Cascais e incluso más allá, además de facilitar equipo e impartir cursos.

Fiestas y celebraciones

Festas do Mar CULTURA

Este festival celebra a finales de agosto el patrimonio marinero de Cascais con conciertos al aire libre, desfiles navales y fuegos artificiales.

Festival de Música da Costa do Estoril MÚSICA

Conciertos de música clásica y jazz en Cascais y Estoril en julio.

Dónde dormir

Si se acude en verano, conviene reservar alojamiento, pues los mejores establecimientos se llenan en un santiamén.

Camping Orbitur do Guincho ’CAMPING’ €

( 214 870 450; www.orbitur.pt; bungalós desde 64 €, parcelas por adulto/tienda/automóvil 6,50/7,40/6,50 €; ) A 9 km de Cascais, tras las dunas de la Praia do Guincho, es un camping con pinos, restaurante y pista de tenis. En julio y agosto se llena. Hay autobuses frecuentes desde Cascais.

Residencial Solar Dom Carlos PENSIÓN €€Leyenda

( 214 828 115; www.solardomcarlos.pt; Rua Latino Coelho 104; i/d 50/70 €; ) Oculta al final de un tranquilo callejón, esta antigua residencia real del s. XVI reconvertida en pensión mantiene muchos detalles originales, como las lámparas de araña, las vigas de madera, los azulejos y el comedor del desayuno decorado con frescos. Las habitaciones son espaciosas, de techo alto y decoración tradicional. Incluye una capilla, que tiene cuatro siglos de antigüedad, donde rezaba el rey Carlos.

Residencial Parsi PENSIÓN €€Leyenda

( 214 861 309; www.residencial-parsi.com; Rua Afonso Sanches 8; d sin desayuno 50-75 €; ) En un vetusto edificio con mucha personalidad próximo a la zona marítima, sus siete habitaciones con suelos de madera quedan encima de un ruidoso pub irlandés. La habitación delantera (100 €), decorada con estucos, tiene vistas al mar.

Agarre o Momento PENSIÓN €€

( 214 064 532; www.agarreomomento.com; Rua Joaquim Ereira 458; d 60 €; ) Acogedora y en un tranquilo barrio residencial, tiene habitaciones luminosas y bien aireadas –tres con baño y un solo baño para las otras tres– más un jardín, cocina compartida y alquiler de bicicletas. Si se va a pie, queda 15 min (1,5 km) al norte de la estación; un taxi cuesta 4,50 €.

Albatroz Bayside Villa HOTEL-’BOUTIQUE’ €€€Leyenda

( 214 863 410; www.albatrozhotels.com; Rua Fernandes Tomás 1; d desde 150 €; ) De cara a la bahía, solo dispone de 11 habitaciones con decoración diferente, algunas con temas florales y otras con una chimenea ornamental; las mejores tienen terraza.

Casa Vela PENSIÓN €€€

( 214 868 972; www.casavelahotel.com; Rua dos Bem Lembrados 17; d desde 135 €; ) Acogedora, se ha ganado muchos admiradores por sus habitaciones luminosas y atractivas con mobiliario moderno; algunas tienen balcón al precioso jardín y la piscina. Está en un barrio tranquilo a unos 10 min andando del casco antiguo.

Casa da Pergola B&B €€€Leyenda

( 214 840 040; www.pergolahouse.pt; Av Valbom 13; d 155 €) Esta centenaria casa solariega es una reliquia familiar y un oasis de paz, con un jardín exuberante y una fachada cubierta de buganvillas. Una escalinata de mármol conduce a las seis habitaciones, de una elegancia clásica, con estucos, madera oscura y baños relucientes; varias poseen balcón al jardín. La sala de estar está repleta de antigüedades y se ofrece oporto gratis.

Dónde comer

En la calle peatonal Rua Frederico Arouca y la adoquinada Largo Cidade de Vitória abundan los restaurantes con terraza. Para mariscos y puestas de sol, lo mejor son los restaurantes de Guincho, asomados al océano.

Santini HELADERÍA €Leyenda

( 214 833 709; Av Valbom 28F; 2/3/4 bolas de helado 2,60/4,50/5,80 €; 11.00-24.00) Todos alaban a Santini por sus cremosos gelati 100% naturales elaborados con una antigua receta de familia.

House of Wonders CAFÉ €Leyenda

(Largo da Misericordia; comidas ligeras 4-8 €; 11.00-20.00, hasta 23.00 jun-ago; ) Escondido en el barrio viejo, este café de propiedad holandesa es un deleite para el viajero: aparte de su ambiente acogedor y su interior lleno de pinturas, encontrará ensaladas con una magnífica presentación, quiches, sopas y postres; lo mejor es la rústica terraza de la azotea, con vistas de todo Cascais y perfecta para una copa de tarde o a primera hora de la noche.

Jardim dos Frangos POLLO €€Leyenda

( 214 861 717; Av Marginal; principales 7-14 €; 12.00-23.00) Un olorcillo de pollo a la brasa y al piri-piri atrae a los lugareños hambrientos a la terraza de este local sin florituras.

Apeadeiro PESCADO €€Leyenda

(Avenida Vasco da Gama 252; principales 7-12 €; almuerzo y cena ma-do) Unos soberbios pescados asados al carbón y de precio razonable han dado a conocer este restaurante soleado y con decoración sencilla.

Páteo do Petisco PORTUGUESA €€

( 214 820 036; Travessa das Amoreiras 5; tapas 5-9 €; 12.00-23.30 ma-do) Para huir de los altos precios y el turismo masivo del casco viejo, lo mejor es dirigirse a este restaurante del barrio de la Torre, uno de los preferidos por los cascaenses; es un lugar bullicioso, con ambiente de taberna y tapas al estilo portugués de buena relación calidad-precio e ideales para compartir. Está unos 3 km al noroeste del casco antiguo, y como mejor se llega es en taxi (5 € aprox.). Resérvese con antelación.

Casa da Guia INTERNACIONAL €€

(www.casadaguia.com; Av Nossa Senhora do Cabo 101) Entre palmeras y pinos, este exuberante complejo ribereño contiene un puñado de tiendas, cafés y restaurantes con terrazas asomadas al Atlántico. Entre estos últimos se cuentan una parilla, un local de sushi y el Bistro Garbo, con pizzas, pasta y comida sueca (principales 10-15 €). Está en la carretera principal de la costa, unos 3 km al oeste del centro histórico y 1,3 km al oeste de la Boca do Inferno.

Confraria Sushi JAPONESA €€Leyenda

(Rua Luís Xavier Palmeirim 16; ensaladas/platos de sushi desde 12/15 €; 12.00-24.00 ma-do) En esta cafetería alegre y elegante con obras de arte, estampados florales, rayas de cebra y luces multicolores, es difícil saber qué mirar primero; va bien para sushi y ensaladas, y en el soleado patio hay unas cuantas mesas.

Baía do Peixe PESCADO €€Leyenda

( 214 865 157; Av Dom Carlos I 6; bufé libre de pescado/marisco 14/20 €; almuerzo y cena ma-do) Sépanlo los devotos de los frutos de mar: aquí se sirve al estilo rodizio; es decir, los camareros van ofreciendo por las mesas pescados (cuatro o cinco clases, más calamares) o mariscos (ostras, gambas, cangrejo, berberechos, almejas, etc.) y cada uno elige lo que quiere de la bandeja. En los mariscos, el mínimo son dos personas.

Mar do Inferno PESCADO €€€

( 214 832 218; Av Rei Humberto II de Italia; principales 16-25 €; almuerzo y cena ju-ma) Cerca de la Boca do Inferno, este local de apariencia humilde sirve unos excelsos platos de pescado y marisco con vistas al océano. Sus bandejas mixtas para dos personas (40- 88 €) han entrado en la leyenda; el servicio, por el contrario, no pasa de regular. Resérvese con tiempo para conseguir mesa en la terraza.

Dónde beber y vida nocturna

Los bares tipo pub apiñados en las inmediaciones de Largo Luís de Camões se llenan de clientes marchosos tras la puesta del sol.

Baluarte ‘LOUNGE’Leyenda

( 214 865 157; Av Dom Carlos I 6; 16.00-2.00) Local lujoso, lleno de humos, con papel dorado en espiral, butacones y manchones púrpura; ofrece vistas al mar, cócteles bien mezclados y, de vez en cuando, noches con DJ.

O Luain’s ’PUB’Leyenda

( 214 861 627; Rua da Palmeira 4A) En este pub irlandés la diversión está garantizada con la Guinness corriendo sin tasa y las jams en directo los fines de semana.

O’Neill’s ‘PUB’Leyenda

( 214 868 230; Rua Afonso Sanches 8) Este pub irlandés de ambiente festivo y con pasión por las pintas ofrece música en directo a las 23.00 casi todas las noches.

Esplanada Rainha BAR AL AIRE LIBRELeyenda

(Largo da Rainha; 10.00-22.00) Para beber con vistas al mar cuando se pone el sol, hay que acudir a este bar con un buen panorama de la Praia da Rainha.

Jardim Cerveja BAR AL AIRE LIBRE

(Parque Marechal Carmona; 13.00-1.00) Al borde del Parque Marechal Carmona, su gran terraza al aire libre lo convierte en un sitio placentero para una pinta de Erdinger o Guinness. Música en directo los viernes y sábados a partir de las 22.00.

De compras

En el barrio antiguo, Rua Frederico Arouca se halla salpicada de boutiques y tiendas de recuerdos.

Cascais Villa Shopping Centre CENTRO COMERCIALLeyenda

(Av Marginal; 10.00-23.00) Cerca de la estación de autobuses, tiene cine, supermercado y tiendas diversas.

Mercado Municipal MERCADO

(Av Dom Pedro I y Rua Padre Moisés da Silva; 6.30-14.00 mi y sa) El bullicioso mercado municipal de Cascais es una tentación repleta de productos frescos locales, como las jugosas nectarinas del Algarve, aceitunas, quesos y panes.

Ceramicarte ARTESANÍALeyenda

( 214 840 170; Largo da Assunção 3; 10.30-13.30 y 15.00-18.00 lu-vi, 10.30-13.00 sa) Esta atractiva galería presenta las creaciones abstractas en vidrio fundido de Luís Soares, aplicadas a joyas y vajillas, entre otros objetos.

PEDALEO GRATIS

Para dar un paseo por la costa se puede aprovechar el alquiler gratuito de bicicletas de Cascais. Estas se pueden alquilar a diario de 8.00 a 19.00 en varios puntos de la ciudad, como Largo da Estação, cerca de la estación de trenes. La demanda, como puede suponerse, es elevada, de modo que hay que llegar temprano. Solo se necesita presentar algún documento que acredite la identidad. Hay un carril-bici que recorre el tramo de 9 km entre Cascais y Guincho, y otra ruta más corta por el agradable paseo marítimo hasta Estoril, 2 km al este.

Información

Banco Espírito Santo ( 214 864 302; Largo Luís de Camões 40) Dispone de cajero automático.

Hospital de Cascais ( 214 827 700; Rua Padre JM Loureiro)

International Medical Centre ( 214 845 317; Av Pedro Álvares Cabral 242) Caro pero rápido y con servicio las 24 h.

Comisaría central de policía ( 214 861 127; Rua Afonso Sanches)

Oficina de correos (Av Marginal; 8.30-18.00 lu-vi) Posee NetPost.

Policía turística ( 214 863 929; Rua Visconde da Luz) Al lado de la oficina de turismo.

Oficina de turismo ( 214 868 204; www.visiteestoril.com; Rua Visconde da Luz 14; 9.00-13.00 y 14.00-19.00 lu-sa) Extrañamente, sirve de muy poco. Vende un plano de Cascais.

Cómo llegar y salir

El autobús nº 417 va más o menos cada hora de Cascais a Sintra (4,05 €, 30 min). Para contemplar mejores vistas hay que tomar el autobús nº 403 (4,05 €, 40 min), que pasa por Cabo da Roca (30 min).

Los trenes que salen de la estación lisboeta de Cais do Sodré con destino a Cascais pasan por Estoril (2,15 €, 40 min, cada 20 min).

De Cascais a Estoril solo hay 2 km, que pueden hacerse a pie por el paseo marítimo.

Cómo desplazarse

Los autobuses nº 405 y 415 van a Guincho (2,60 €, 20 min, aprox. cada hora 7.00-19.00).

Para pedir un taxi, llámese al 214 660 101.

Estoril

24.000 hab.

Con sus hoteles elegantes, mansiones con torrecillas y el glamuroso casino, Estoril soñó ser la Riviera portuguesa. Ricos y famosos acudían a retozar en el mar, a pasear por los bellos jardines bordeados de palmeras y a derrochar sus fortunas. Pero aquellos días ya pasaron y hoy Estoril tiene poco más que la playa y el casino, y los viajeros que pasan aquí la noche pueden arrepentirse de no haber escogido Cascais.

Para su novela Casino Royale, Ian Fleming se inspiró en Estoril, en cuyo casino se encontró con el agente doble yugoslavo Dusko Popov.

Las estaciones de autobuses y trenes están muy cerca de la playa de Avenida Marginal, enfrente del arbolado Jardim do Estoril. El casino está en el extremo norte del parque.

Puntos de interés y actividades

La arena de la Praia de Tamariz no está tan llena como las de Cascais y dispone de duchas, cafeterías, chiringuitos y una piscina gratuita de agua de mar; al este de la estación de trenes.

La oferta de golf en Estoril alcanza trascendencia mundial. El Golf do Estoril goza de fama en todo el país.

Estoril Casino CASINO

( 214 667 700; www.casino-estoril.pt; Praça José Teodoro dos Santos; sala de juegos/tragaperras 4 €/gratis; 15.00-3.00) Tiene de todo, desde ruleta hasta póquer, blackjack y las omnipresentes tragaperras. Su tenebroso restaurante principal, Preto e Prata ( 214 684 521; espectáculo 21 €, cenas 35-44 €) monta todas las noches un rutilante espectáculo de cabaré, y en la planta baja hay un restaurante chino de primera categoría.

Dónde dormir y comer

Hotel Smart PENSIÓN €€

( 214 682 164; www.hotel-smart.net; Rua Maestro Laçerda 6; d desde 65 €; ) La afable familia Bandarra regenta con orgullo esta pensión de 26 habitaciones con césped muy cuidado, una piscina limpia y suelos de mármol. Las luminosas habitaciones tienen muebles de madera y un pequeño balcón.

Garrett do Estoril PORTUGUESA €

( 214 680 365; Av de Nice 54; tentempiés 3-5 €; 8.00-19.00 mi-lu) Una manzana al oeste del parque, esta pastelaria y restaurante impresiona con sus tés, sándwiches, platos del día y pasteles.

Praia de Tamariz PORTUGUESA €€

( 214 681 010; Praia de Tamariz; principales 10-19 €; 9.00-24.00) Con vistas a la playa del mismo nombre, este restaurante típico sirve comida tradicional predecible. Son más memorables las vistas del océano desde la terraza.

Información

Oficina de turismo (Av Aida, cerda de Av Marginal; 10.00-13.00 y 14.00-18.00) Cerca de la estación de ferrocarril, por el lado oeste del Jardim do Estoril.

Cómo llegar y salir

El autobús nº 412 tiene salidas frecuentes a Cascais (1,80 €, 5 min); también se puede ir andando o en bicicleta por el paseo marítimo (2 km).

Queluz

El Palácio de Queluz ( 214 343 860; adultos/niños 5 €/gratis; 9.30-17.00 mi-lu), pariente lejano del extravagante Versailles, fue un antiguo pabellón de caza que a finales de la década de 1700 pasó a ser residencia de verano de la realeza. Está rodeado por jardines geométricos, con avenidas flanqueadas por robles, fuentes (como la Fonte de Neptuno, atribuida al maestro italiano Bernini) y un canal navegable revestido de azulejos.

El palacio fue proyectado por el arquitecto portugués Mateus Vicente de Oliveira y el artista francés Jean-Baptiste Robillon para el príncipe Pedro en la década de 1750. La sobrina y esposa de Pedro, la reina Maria I, vivió aquí durante gran parte de su reinado, aquejada de una progresiva demencia. Su intrigante nuera española, Carlota Joaquina, era tal para cual respecto al excéntrico escritor inglés William Beckford, que residió como invitado en el palacio. En una ocasión Carlota insistió en que Beckford hiciera una carrera con su doncella en el jardín y luego bailara un bolero, deseo que el hombre acató “en un delirio romántico”.

En el interior destaca la sala del trono, dorada y revestida de espejos, y el dormitorio de Pedro IV, en el que el monarca dormía bajo un techo circular, pintado con escenas de El Quijote. Las enormes cocinas acogen hoy el señorial restaurante Cozinha Velha ( 214 356 158; principales 22-28 ; almuerzo y cena).

Las dependencias de la Guardia Real de la Corte se han convertido en la deslumbrante Pousada de Dona Maria I ( 214 356 158; www.pousadas.pt; d desde 123 , desayuno incl.; ), con habitaciones de techos altos donde uno se siente como si formara parte de la realeza.

Cómo llegar y salir

Queluz está 12 km al noroeste de Lisboa y se puede visitar perfectamente en un día. De la estación de Rossio, en Lisboa, salen trenes con frecuencia que paran en Queluz-Belas (1,55 €, 18 min).

Mafra

11 000 hab. / alt. 250 m

Mafra, 39 km al noroeste de Lisboa, constituye una magnífica excursión de un día desde la capital, Sintra o Ericeira. El Palácio Nacional de Mafra, una extravagante mezcla de palacio y monasterio, con 1200 habitaciones, es de visita obligada. Cerca del palacio se halla el antiguo y bello parque real, Tapada Nacional de Mafra, antigua reserva de caza que contiene abundante fauna y flora.

La monumental fachada del palacio domina la localidad. Delante se extiende una bonita plaza, Praça da República, bordeada de cafés y restaurantes. La estación de autobuses de Mafra está 1,5 km al noroeste, pero los autobuses también tienen parada delante del palacio.

Puntos de interés

Palácio Nacional de Mafra PALACIO

( 261 817 550; adultos/niños 6 €/gratis, gratis 10.00-14.00 do; 10.00-17.30 mi-lu) João V derrochó montones de oro brasileño en este palacio barroco que cubre la inconcebible superficie de 4 km2 y comprende un monasterio y una basílica. Iniciado en 1717, esta exuberante creación en falso mármol es obra del maestro alemán Friedrich Ludwig, formado en Italia y que sin duda tenía en mente una especie de Vaticano portugués. No se escatimó en gastos: unos 45 000 artesanos trabajaron en la construcción de las 1200 habitaciones y dos campanarios, en cuyo interior se guarda la mayor colección de campanas del mundo (92 en total).

Cuando los franceses invadieron Portugal en 1807, João VI y la realeza huyeron a Brasil, llevándose con ellos la mayor parte del mobiliario de Mafra. Hay que imaginar la decepción de los franceses al no hallar nada dentro del palacio, excepto a 20 frailes franciscanos ancianos. El general Junot alojó a su ejército en el monasterio, y más adelante llegaron Wellington y sus hombres. Desde entonces el palacio fue residencia militar. Incluso hoy, gran parte de las dependencias las ocupa una academia militar.

En la visita autoguiada se ven algunos tesoros, como el salón de caza lleno de cornamentas y una cama con protecciones para los monjes dementes. Pero la gran maravilla del palacio es la biblioteca de 83,6 m de largo con bóveda de cañón, que guarda cerca de 40 000 volúmenes de los ss. XV al XVIII, muchos de los cuales fueron encuadernados manualmente por los propios monjes. La basílica, con sus famosos campanarios, resulta sobria al lado de tanto esplendor, a pesar de los suelos de mármol de diferentes colores y las estatuas de mármol de Carrara.

Tapada Nacional de Mafra BOSQUE

( 261 817 050; www.tapadademafra.pt; senderismo 5 €, ciclismo 10 €; 9.30-17.30) En este bosque de 819 Ha solía cazar Dom João V. Rodeado por el muro original de 21 km de perímetro, hoy es un parque cinegético para la concienciación medioambiental, en el que viven en libertad jabalíes, ciervos y, en cantidades menores, zorros, tejones y águilas.

Para apreciar los distintos ecosistemas del parque, hay que atravesar a pie sus bosques de roble portugués, alcornoques y pinos; hay un alcornoque de 350 años de edad que se salvó de un incendio en el 2003. El sendero de 4 km es una buena introducción al parque, pero las posibilidades de avistar animales aumentan si se toma alguna de las cuatro rutas de 7,5 km, más apartadas. El bosque cuenta con una pensión sencilla pero bien amueblada (individual/doble 65/75 €). Los fines de semana se proponen muchas actividades, como paseos a caballo (previa reserva), tiro con arco, paseos en carros y un recorrido por el parque en un ‘tren’ turístico.

La Tapada está unos 7 km al norte de Mafra, por la carretera a Gradil. El mejor medio para llegar es el transporte particular, pues el servicio de autobús es irregular; desde Mafra, los taxis cobran unos 10 € por trayecto de ida.

Sobreiro PUEBLO EN MINIATURA

( 9.30-19.00) En el pueblo de Sobreiro, 4 km al noroeste de Mafra (hay que tomar cualquier autobús que vaya a Ericeira), el escultor José Franco ha creado la encantadora y algo surrealista miniatura de un pueblo de artesanos con molinos de viento y de agua y tiendas tradicionales. A los niños les encanta, y a algunos adultos también, sobre todo cuando descubren la rústica adega (bodega) donde se sirve vino tinto y comidas ligeras. Casi todo el mundo monta allí un picnic.

MERECE LA PENA

UN LOBO EN EL BOSQUE

No hay por qué temer a los lobos del Centro de Recuperação do Lobo Ibérico ( 261 785 037; http://lobo.fc.ul.pt; Vale da Guarda, Picão; adultos/reducida 5/3 €; 16.30 y 18.00 sa y do may-sep, 15.00 y 16.30 sa y do oct-abr), cerca de Malveira, 10 km al este de Mafra. Emplazado en un valle boscoso, el centro reúne a una veintena de lobos que no pueden vivir en libertad. Su finalidad es incrementar la menguante población del lobo ibérico en Portugal, de la que actualmente solo hay 300 ejemplares en libertad, proporcionándoles un refugio seguro dentro de un hábitat lo más parecido posible al natural. Puesto que los lobos se mueven en espacios cerrados pero extensos, no se garantiza al cien por cien que se vea alguno, aunque es frecuente avistarlos. Las visitas son guiadas y duran 90 min. La mejor forma de llegar al centro es en transporte privado.

Dónde dormir y comer

Aldeia da Mata Pequena HOTEL RURAL €€

( 219 270 908; www.aldeiadamatapequena.com; Rua São Francisco de Assis; casa 70-130 €) En un pueblecito 9 km al sur de Mafra, este establecimiento de turismo rural consta de nueve casitas de piedra con cocina, salón y dormitorio; como mejor se llega es en coche, que además hará falta para explorar la campiña circundante.

Restaurante Sete Sóis PORTUGUESA €€

( 261 811 161; Largo Conde Ferreira 1; principales 7-12 €; almuerzo y cena) Frente a la plaza, este restaurante recomendado sirve al almuerzo platos del día con buena relación calidad-precio (7 €) y se especializa en clásicos lusos como bacalhau y platos de caza como jabalí.

Cómo llegar y desplazarse

Hay autobuses regulares de Mafrense ( 261 816 159; Av Dr Francisco Sá Carneiro) a/desde Ericeira (2,10 €, 20 min, mínimo uno cada hora), Sintra (3,55 €, 45 min) y la estación Campo Grande de Lisboa (4,10 €, 75 min, mínimo uno cada hora). La estación de ferrocarril de Mafra queda a 6 km del centro y con servicios de autobús poco frecuentes; un taxi desde la estación hasta el centro cuesta unos 9 €. Para conexiones más rápidas con Mafra (20 min) es mejor ir a la estación de Malveira.

Los taxis tienen parada en Praça da República.

Península de Setúbal

Cuando llega el calor, las promesas de sol, mar y sabroso pescado a la parrilla empujan a los lisboetas hacia el sur, a la península de Setúbal, donde pasan el fin de semana. Los adictos a la playa enfilan hacia los 8 km de arena dorada de la Costa da Caparica para holgazanear en la tumbona, remojarse en el Atlántico y tomar algo al atardecer en los chiringuitos. La costa es más agreste cuanto más al sur, hasta culminar en el cabo Espichel, el más escarpado, azotado por el Atlántico, donde pueden rastrearse huellas de dinosaurios.

Siguiendo por la costa hacia el sur, se halla el animado puerto de Setúbal, bálsamo para las sobredosis de sol, donde se puede comer una sepia frita y ver al delfín mular durante un refrescante crucero por el estuario de Sado. Al oeste queda el Parque Natural da Arrábida, en cuyas bahías flanqueadas por escarpados acantilados habitan las aves rapaces. En su extremo sur se hallan el pueblo de pescadores y la bahía de Sesimbra, con sus calles empedradas y el castillo árabe en lo más alto. Esta costa es ideal para la práctica de actividades deportivas, desde el buceo y el surf al senderismo o el descenso de cañones.

Costa da Caparica

Las interminables playas de Costa da Caparica atraen a los lisboetas que buscan un bronceado perfecto, a los surfistas deseosos de cabalgar las olas del Atlántico y a las familias domingueras que buscan aguas limpias y arenas blandas. La zona no ha podido escapar de la urbanización, pero más hacia el sur los rascacielos dan paso a las pinedas y a los chiringuitos. El pueblo del mismo nombre es un lugar animado, con tiendas y muchos juguetes inflables de playa.

El centro del pueblo es Praça da Liberdade. Del lado oeste de la praa parte Rua dos Pescadores, peatonal, con hoteles y restaurantes, que va a parar a la playa y a una útil oficina de turismo (Clicar). A lo largo del paseo de la playa principal, llamada Praia do CDS, o Centro Desportivo de Surf, hay cafés, bares y centros de surf; queda a un breve trecho andando hacia el norte. La estacin de autobuses (Av General Humberto Delgado) está 400 m al noroeste de Praça da Liberdade, donde también hay tiendas.

Playas

En verano, un ferrocarril de vía estrecha recorre casi toda la playa; los pasajeros pueden apearse en cualquiera de sus 20 paradas. Las playas más cercanas, como Praia do Norte y Praia do São Sebastião, son más adecuadas para las familias, mientras que en las más alejadas el ambiente es más juvenil y moderno. Praia do Castelo (estación 11) y Praia da Bela Vista (estación 17) son más solitarias y suelen ser frecuentadas por gais y nudistas.

Actividades

Las mejores zonas para el surf son São João da Caparica, Praia da Mata y Praia da Sereia. Fonte da Telha (última estación del tren) es la mejor playa para el ’windsurf’ y ofrece numerosos servicios para la práctica de deportes acuáticos. Consúltese el folleto Tabela de Marés (puede obtenerse en la oficina de turismo), donde figuran horarios, tiendas y clubes de surf.

Da Wave (Clicar) alquila tablas de surf y bodyboard, trajes de neopreno y material para la playa (balones de fútbol, frisbees y patines en línea).

Caparica Surfing School SURF

( 212 919 078; www.caparicasurf.com; Praia do CDS; clases 20 €; 10.00-18.00 sa y do) La principal escuela de surf.

Hooked Surf School SURF

( 913 615 978; www.hookedsurf.com; clase introductoria 25 €, 4 clases 80 €) Excelente escuela que ofrece clases y un club de surf para niños en Costa da Caparica, Praia do Guincho y Praia Grande. Si se llama con antelación, pasan a recoger al viajero a domicilio. También alquilan tablas y trajes de neopreno.

Cabana Divers SUBMARINISMO, BUCEO

( 919 390 278; www.cabanadivers.pt; Fonte da Telha) Cabana Divers, en un atractivo bar con sillones de mimbre en la playa, da clases de submarinismo y facilita todo el equipo necesario.

Bicla CICLISMO

(1 h/medio día 3/7,50 €; 10.00-19.00) Instalada por fuera del restaurante Dragão Vermelha, alquila bicicletas para recorrer el sendero de la playa.

Dónde dormir

Centro de Lazer de São João de Caparica ALBERGUE €

( 212 918 250; www.centrolazercaparica.com; Rua Bernardo Santareno 3; dc/i/d con baño compartido 18/22/37 €; ) Muy visitado por grupos, ofrece habitaciones sencillas y limpias y una piscina, y además alquila bicicletas, muy útiles porque el albergue cae un poco a trasmano (1 km hasta la playa, 2 km hasta el pueblo de Costa da Caparica).

Costa da Caparica ’CAMPING’ €

( 212 901 366; bungalós desde 64 €, parcelas por adulto/tienda/automóvil 6,40/8,60/6,30 €; ) El camping de Orbitur, 1 km al norte del pueblo de Costa da Caparica, se emplaza a 200 m de la playa y cuenta con un café, pista de tenis y parque infantil.

Residencial Mar e Sol PENSIÓN €€

( 212 900 017; www.residencialmaresol.com; Rua dos Pescadores 42; i/d 50/65 €; ) Ofrece habitaciones sencillas pero cómodas, decoradas en tonos cálidos y con parqué, internet gratis, alquiler de bicicletas (solo en verano) y un buen restaurante italiano al lado (Clicar).

Real Caparica PENSIÓN €€

( 212 918 870; www.realcaparicahotel.com; Rua Mestre Manuel 18; i/d 45/65 €; ) Las habitaciones de esta pensión regentada por gente joven a 30 m de la playa tienen muebles de madera sencillos, suelos de azulejos y colchas estampadas; las del piso superior son más luminosas, y por 75 € se puede conseguir una con vistas al mar.

Dónde comer y beber

En el pueblo de Costa da Caparica hay marisquerías en Rua dos Pescadores. El número de restaurantes y chiringuitos playeros aumenta durante el verano.

A Merendeira SÁNDWICHES €

( 212 904 527; Rua dos Pescadores 20; sándwiches 2,20 €; 10.00-1.00) Este café de la calle principal sirve merendeiras (sándwiches al horno de chorizo, ternera o bacalao), suculentas sopas del día y postres.

Da Wave CAFÉ €€

(Praia Nova; principales 9-11 €; 10.00-2.00; ) Uno de los muchos cafés-restaurantes abiertos por los lados que jalonan la playa, Da Wave se caracteriza por su ambiente tranquilo, con pufs, tumbonas y reggae de fondo. En la carta destacan los desayunos americanos, sándwiches, pizzas y zumos. Está a unos 500 m del centro, siguiendo la vía del tren.

Napoli ITALIANA €€

( 212 903 197; Rua dos Flores 1; principales 7-12 €; cena) Pizzas, pastas y otros platos italianos atraen a la gente a este discreto (pero con humos) restaurante italiano de Residencial Mar e Sol.

Bar Waikiki BAR

( 212 962 129; Praia da Sereia; sándwiches/ensaladas/crepes desde 3/10/6 €; 10.00-4.00 jun-ago, 10.00-19.30 mar-may y sep-oct) Este atractivo bar de playa de ambiente chic es frecuentado por los surfistas. Ideal para tomar algo al atardecer. Se halla en la parada 15 del tren.

Información

Oficina de turismo ( 212 900 071; 9.30-13.00 y 14.00-17.30 lu-vi) Está en la playa, en un moderno edificio de color marrón; el personal es muy amable.

Cómo llegar y salir

Transportes Sul do Tejo (TST; 217 262 740; www.tsuldotejo.pt) pone en servicio una línea de autobuses regulares (nº 153) a Costa da Caparica desde Praça de Espanha en Lisboa (2,90 €, 40 min, cada 20-60 min).

El mejor medio de llegar es tomando el ferry desde Cais do Sodré de Lisboa hasta Cacilhas (cada 15 min), y de allí seguir con el autobús nº 135 hasta el pueblo de Costa da Caparica (3,20 €, 30-45 min, cada 30-60 min).

Quienes prefieran la bicicleta pueden hacer una combinación de bici-ferry-bici desde Lisboa. Hay que tomar el carril-bici que bordea al Tajo hasta Belém, embarcar en el ferry hasta Trafaria y, desde allí, continuar otros 3 km en carril-bici hasta Costa da Caparica.

Cómo desplazarse

El tren que recorre la playa sale más o menos cada 30 min de 9.00 a 19.30 desde Praia Nova y efectúa más de una docena de paradas antes de llegar a Fonte da Telha (adultos/niños 7,50/ 2 € ida y vuelta), a eso de 1 km antes del final de la playa.

Setúbal

114 000 hab.

Aunque no sea lo que se dice una belleza clásica, la próspera ciudad portuaria de Setúbal constituye una magnífica base de operaciones desde la que explorar los atractivos naturales de la región. La primera actividad inexcusable sería un crucero por el estuario del Sado, hábitat de unos 30 delfines mulares, bandadas de cigüeña blanca (primavera y verano) y flamencos (invierno). Se puede recorrer a pie o en bicicleta la espectacular costa erizada de pinos del Parque Natural da Arrábida, o sencillamente gozar del sol en las cercanas playas de arena.

De vuelta en la ciudad, vale la pena dar un paseo por las plazas del casco antiguo y subir hasta la fortaleza de la colina para contemplar las vistas del estuario. El pescado atrajo a los romanos hacia Setúbal en el 412, de modo que no sorprende que esté delicioso. En Avenida Luísa Todi, los autóctonos pasan horas dando buena cuenta de enormes fuentes de clamares fritos y jarras de vino blanco.

Prácticamente todo lo interesante se encuentra a un paso del centro, que es casi todo peatonal. La estación de autobuses está unos 150 m al norte del centro; la estación de trenes principal, 700 m al norte del centro. Desde las terminales de Doca do Comércio salen frecuentes ferries que cruzan el río Sado hasta la península de Tróia.

Puntos de interés

Casa da Cultura CENTRO CULTURALLeyenda

Plano p.146

Setúbal

Puntos de interés

1 Casa da Cultura D2 Clicar

2 Igreja de Jesus C1 Clicar

3 Museu de Arqueologia e Etnografia E3 Clicar

4 Museu do Trabalho Michel Giacometti F3 Clicar

5 Praça do Bocage D2 Clicar

Actividades, cursos y circuitos

6 Blue Coast Bikes G3 Clicar

7 Mil Andanças D3 Clicar

8 Nautur A4 Clicar

9 Setúbal & Arrábida Bus Tour D3 Clicar

10 Sistemas de Ar Livre F1 Clicar

11 Troiacruze G3 Clicar

12 Vertigem Azul A4 Clicar

Dónde dormir

13 Blue Coast Hostel D1 Clicar

14 Hotel Esperança D3 Clicar

15 Hotel Solaris A2 Clicar

16 Residencial Tody D3 Clicar

Dónde comer

17 Baluarte da Avenida A3 Clicar

18 Botequim du Bocage D2 Clicar

19 Casa Santiago F3 Clicar

20 Duarte dos Frangos A3 Clicar

21 Mercado do Livramento C3 Clicar

22 Portugália D4 Clicar

23 Solar do Lago B4 Clicar

24 Taifa A3 Clicar

25 Xica Bia D3 Clicar

(Rua Detrás da Guarda 26; 10.00-24.00 ma-sa, hasta 20.00 do) Inaugurado en el 2012, su calendario cultural es apretado. Se pueden visitar las exposiciones temporales del piso principal, o asistir por la noche a los conciertos de tríos de jazz, cuartetos clásicos, músicas del mundo y otros estilos que se celebran al aire libre en el Pátio do Dimas. El cine de la planta superior proyecta mezcla de películas europeas de arte y ensayo, cine de animación para niños y documentales.

Las exposiciones son gratis, y las películas y conciertos cuestan desde nada hasta 5 €. Vale la pena hacer un alto en el Cafe das Artes para beber algo y averiguar la programación.

Praça do Bocage PLAZALeyenda

Todas las calles de la ciudad vieja peatonal parecen confluir en esta plaza adoquinada con motivos geométricos, presidida por el ayuntamiento, un edificio rosa y blanco con soportales. Es un lugar soleado donde pasear entre las palmeras y fuentes, o tomar un café en una terraza viendo a la gente pasar.

Castelo São Filipe CASTILLO

( 7.00-22.00) Merece la pena sudar los 500 m de cuesta para subir al castillo que se alza al oeste de la ciudad, construido por Felipe I en 1590 para esquivar un ataque de los ingleses sobre la Armada Invencible. Convertido en pousada (parador o albergue de categoría) en la década de 1960, desde lo alto de sus macizas murallas se dominan vertiginosas vistas y su capilla está decorada con azulejos del s. XVIII.

Igreja de Jesus IGLESIALeyenda

(Praça Miguel Bombarda; 9.00-13.00 y 14.00-17.30 ma-do) La joya arquitectónica de Setúbal es esta iglesia, uno de los ejemplos más tempranos del manuelismo, adornada con gárgolas y torrecillas. Alrededor del altar, los azulejos del s. XVIII con motivos geométricos crean un interesante contraste con las curvadas nervaduras del techo.

Construida en 1491, la iglesia se debe a Diogo de Boitaca, más conocido por su obra posterior en el Mosteiro dos Jerónimos de Belém.

Museu do Trabalho Michel Giacometti MUSEOLeyenda

(Largo Defensores da República; adultos/niños 1,15 €/gratis; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 ma-vi, 15.00-18.00 sa) Cómo se meten las sardinas en la lata y otros mil y un misterios se aclaran en este museo pintoresco y apenas visitado que ocupa una antigua fábrica de conservas.

Museu de Arqueologia e Etnografia MUSEOLeyenda

( 265 239 365; Av Luísa Todi 162; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 ma-sa) Este pequeño e intrincado museo exhibe varias piezas curiosas, como mosaicos romanos y pinturas devotas sobre madera del s. XIX, en las que se ve a unos inválidos que tienen visiones sagradas.

Reserva Natural do Estuário do Sado RESERVA NATURAL

Protege el estuario del Sado, una zona de humedales de gran riqueza biológica que se extiende al este y al oeste de Setúbal. Con más de 250 especies de aves, es un sitio privilegiado para observarlas. El poco visitado Moinho de Maré das Mouriscas ( 914 162 354; 10.00-18.00 mi-do) , 8 km al este de Setúbal, tiene cortos senderos y un observatorio de aves; está junto a un antiguo molino mareal construido en 1601, que también acoge una galería y un café. Hace falta un coche para llegar; la oficina municipal de turismo facilita indicaciones precisas.

Playas

Aunque Setúbal en sí decepciona un poco, el paisaje costero a las afueras de la ciudad resulta espectacular. No hay que perderse los acantilados recortados, los montes poblados de pinos y las pintorescas playas del Parque Natural da Arrábida (Clicar).

Otra opción más sencilla es tomar el ferry (20 min, con posible avistamiento de delfines) y plantarse en Tria, con playas de arena suave y dunas.

Circuitos

Circuitos en autobús

Setúbal & Arrábida Bus Tour CIRCUITO EN AUTOBÚSLeyenda

(adultos/niños 10/5 €; 10.00-13.00 sa) Este circuito en autobús turístico por los lugares de interés próximos a Setúbal recorre paisajes costeros, con paradas en los pueblos (Azeitão) y los miradores de los acantilados; se puede subir y bajar a voluntad. El autobús se toma en Avenida Luísa Todi, cerca del Hotel Esperança.

Circuitos en bicicleta

Para moverse en plan independiente se puede alquilar una bicicleta en Go Setúbal ( 962 125 999; http://gosetubal.pt; Av Luísa Todi 249; 1/3/8 h 3/7/10 €).

Blue Coast Bikes CIRCUITOS EN BICICLETALeyenda

( 265 092 172; www.bluecoastbikes.travel; Rua das Fontaínhas 82; alquiler de bicicleta desde 15 €/día, circuito guiados desde 70 €) Con sede en Setúbal, ofrece circuitos guiados de seis y ocho días por el valle del Duero, el Alentejo y la Costa Azul.

Cruceros y observación de delfines

Lo más emocionante del viaje a Setúbal es la oportunidad de ver delfines mulares mediante un crucero por el estuario del Sado, donde estos animales se dedican a enseñar sus aletas dorsales y emitir su característico chirrido. Hay muchas empresas que ofrecen salidas de medio día por el estuario. Zarpan de la Doca do Comércio y hay que reservar con antelación.

Nautur CRUCEROSLeyenda

( 265 532 914; www.nautur.com; Rua Praia da Saúde 15E; cruceros 28-55 €) Ofrece varios cruceros distintos, con salida del estuario del Sado, visita de la playa de Arrábida y regreso al río para observar delfines.

Mil Andanças OBSERVACIÓN DE DELFINESLeyenda

( 265 532 979; www.mil-andancas.pt; Av Luísa Todi 121) Realiza salidas por el río para ver delfines (30 €/persona).

Troiacruze CRUCEROSLeyenda

( 265 228 482; www.troiacruze.com; Rua das Barroças 34) Observación de delfines (25 €) y otros cruceros, uno de ellos a bordo de un galeón por el estuario del Sado.

Vertigem Azul OBSERVACIÓN DE DELFINESLeyenda

( 265 238 000; www.vertigemazul.com; Rua Praia da Saúde 11D) Ofrece circuitos sostenibles de 3 h para ver delfines en el estuario del Sado (35 €). Está 500 m al oeste del centro.

Circuitos en todoterreno

Mil Andanças ofrece circuitos en todoterreno en Arrábida (medio día 30 €).

Circuitos a pie

Sistemas de Ar Livre CIRCUITOS A PIELeyenda

(SAL; 265 227 685; www.sal.pt; Av Manuel Maria Portela 40; desde 8 €/persona; 10.00 sa y do sep-jun) Esta agencia de ecoturismo organiza actividades como caminatas guiadas de 3 h por Setúbal o sus alrededores.

Visitas vitivinícolas

La oficina de turismo regala un útil folleto, Rota de Vinhos da Costa Azul, donde aparecen todas las bodegas para visitar en la zona.

José Maria da Fonseca CIRCUITOS VINÍCOLAS

( 212 198 940; www.jmf.pt; Rua José Augusto Coe-lho 11, Vila Nogueira de Azeitão; 3 €/visita; 10.00-12.15 y 14.00-17.30) Los amantes del vino no deben perderse los circuitos por las bodegas de José Maria da Fonseca, el más antiguo productor portugués de vino de mesa y moscatel de Setúbal, en la cercana Vila Nogueira de Azeitão. Hoy las bodegas están en manos de la sexta generación familiar. Hay que telefonear para concertar la visita. De Setúbal salen autobuses frecuentes (20 min).

Dónde dormir

Parque de Campismo ’CAMPING’ €

( 265 238 318; www.roteiro-campista.pt; Outão; parcelas por adulto/tienda/automóvil 4,50/6,50/3,20 €; ) Situado 4 km al oeste de Setúbal, este sombreado camping se emplaza en plena costa, aunque sobre todo lo ocupan autocaravanas en estancias largas. Se llega en autobús de línea regular (25 min).

Blue Coast Hostel ALBERGUE €Leyenda

( 265 417 837; bluecoasthostel@gmail.com; Avenida 5 de Outubro 140; dc/d 19/40 €; ) Abierto en el 2012, tiene habitaciones compartidas con mucho colorido y suelos de madera, varias de ellas con baño (las dobles, con moquetas raídas, poseen menos encanto), un salón, un patio por detrás y bicicletas gratuitas. Los almuerzos y cenas diarios (5 € cada uno) son una ocasión propicia para conocer a otros viajeros.

Residencial Tody PENSIÓN €Leyenda

( 265 220 592; http://residencialtodi.pt; Av Luísa Todi 244; i/d con baño compartido 20/30 €; ) Si el ruido de la calle no afecta al sueño, esta pensión barata de la calle principal es una opción aceptable. Las habitaciones, con TV y balconcitos, están cuidadas y limpias.

Hotel Esperança HOTEL €Leyenda

( 265 521 789; www.hotellunaesperanca.com; Av Luísa Todi 220; i/d 43/53 €; ) Con seis plantas y pintado de aguamarina, este hotel hiere la retina, aunque tiene habitaciones limpias y enmoquetadas, con grandes ventanas, y personal eficiente. Es preferible reservar en los pisos superiores para evitar el ruido de la calle. El wifi es gratis en el vestíbulo, pero de pago en las habitaciones.

Aqualuz HOTEL €€

( 265 499 000; www.aqualuztroia.com; Tróia; d desde 99 €; ) A un corto trecho de la preciosa playa de Tróia, ofrece habitaciones modernas y atractivas con balcones al mar o las montañas de Arrábidas. Las instalaciones y servicios son variados: spa, restaurante, bar, piscina y campo de golf. Es una buena elección para las familias que quieran estar cerca de la playa, pero si uno se cansa de los restaurantes del puerto deportivo, habrá que tomar el ferry para volver a Setúbal. Al lado está el Blue & Green Tróia Design Hotel ( 265 498 000; www.troiadesignhotel.com; Tróia Marina, Tróia; d desde 124 €; ), un poco más caro.

Hotel Solaris PENSIÓN €€Leyenda

( 265 541 770; www.solarishotel.com.pt; Praça Marquês de Pombal 12; i/d 50/60 €; ) Esta pensión pequeña y acogedora da a una alegre plaza. Las habitaciones tienen un diseño elegante y pulcro, con suelos de madera oscura y edredones acolchados, algunas con un pequeño balcón. El desayuno es excelente.

Pousada de São Filipe HOTEL DE LUJO €€€

( 265 550 070; www.pousadas.pt; d desde 145 €; ) En lo alto de Setúbal, escondido dentro de la fortaleza, se emplaza este lugar de retiro con postigos verdes, pasillos abovedados llenos de antigüedades, estancias amplias y espectaculares vistas del océano.

Dónde comer y beber

Lo mejor es dirigirse al extremo oeste de Avenida Luísa Todi, donde los restaurantes al aire libre sirven pescados y mariscos del Atlántico fresquísimos y deliciosos. Se recomienda probar especialidades de la zona como caldeirada de pescado regado con dulce moscatel de Setúbal.

Mercado do Livramento MERCADO €Leyenda

(Av Luísa Todi; 7.00-14.00 mi-do) Entre estatuas de tamaño natural de los puesteros (vendedores de fruta, pescaderos, etc.), se puede organizar un picnic de primera categoría en este mercado de hierro forjado: queso, aceitunas, pan, fruta de temporada y otros productos.

Taifa CAFÉ €Leyenda

(Av Luísa Todi 558; principales 6-8 €; 15.00-24.00 ma-do; ) Como alternativa a las marisquerías, Taifa es un pequeño café con mesas al aire libre y una carta heterogénea que incluye platos thai, cervezas belgas, zumos y entrantes. La música de fondo es igual de variada.

Duarte dos Frangos POLLO €Leyenda

( 265 522 603; Av Luísa Todi 285; principales 5-10 €; almuerzo y cena vi-mi) Este acogedor y alegre local prepara un suculento pollo asado. Está al sur del casco antiguo.

Botequim du Bocage CAFÉ €Leyenda

( 265 534 077; Praça de Bocage 128; tentempiés 2-4 €) Las comida ligeras de este café-terraza en la soleada plaza mayor de Setúbal incluyen quiche, pizza y dulces como la tarta de almendra, además de los platos del día del almuerzo (5,50 €).

Portugália PORTUGUESA €€Leyenda

(Av Jaime Rebelo 31; principales 11-15 €; 12.00-22.30 do-ju, hasta 24.00 vi y sa) Con la comida no siempre se acierta, pero su situación en un frondoso parque con vistas al río lo convierte en un destino apropiado para tomar una copa o picar algo a la puesta del sol. Con mesas al aire libre.

Xica Bia MARISCO €€Leyenda

( 265 522 559; Av Luísa Todi 131; platos principales 11-13 €; almuerzo y cena lu-sa) Chales de fado, lámparas de araña de hierro forjado y cacharros de cobre decoran este restaurante con bóveda de ladrillo. Sirven pescado recién llegado del mercado.

Solar do Lago PORTUGUESA €€Leyenda

( 265 238 847; Parque das Escolas 40; principales 8-12 €; almuerzo y cena) Con techos altos, rezuma encanto rústico con sus macizas mesas de madera y azulejos de terracota. Los sabrosos platos de pescado y marisco incluyen caldeirada (25 € para dos) y calamares a la parrilla. Tiene unas cuantas mesas en el exterior.

Casa Santiago MARISCO €€Leyenda

( 265 221 688; Av Luísa Todi 92; platos principales 7-13 €; almuerzo y cena lu-sa) Los aromas del pescado asándose en la parrilla atraen a una clientela fiel, que en el almuerzo come a dos carrillos generosas raciones de choco frito, servido con un chorrito de limón y patatas fritas, arroz y ensalada.

Baluarte da Avenida PESCADO €€Leyenda

( 265 520 040; Av Luísa Todi 524; principales 10- 13 €; almuerzo y cena) Sirve excelentes platos de pescado y marisco, cocinados a la perfección y sin florituras. Se puede empezar con queso de Azeitão, seguido de pescado a la parrilla o caldeirada para dos, y acabar con una copa de moscatel de Setúbal. Inconveniente: está permitido fumar dentro del restaurante.

Pousada de São Filipe PESCADO €€€

( 265 550 070; principales 14-28 €; almuerzo y cena) Elegante, con vistas desde la terraza del acantilado. La comida no se compadece con los precios, pero el sitio es perfecto para beber algo al ponerse el sol.

Información

Caixa Geral de Depósitos (Av Luísa Todi 190) Con cajero automático.

Hospital São Berardo ( 265 549 000; Rua Camilo Castelo Branco) Cerca de la Praça de Touros, en una transversal de Avenida Dom João II.

Oficina municipal de turismo ( 936 515 845; Av Luísa Todi 468; 9.00-20.00 lu-vi, 10.00-19.00 sa y do) Información muy completa sobre Setúbal y los lugares de interés de la campiña que lo circunda.

Comisaría de policía ( 265 522 022; Av 22 de Dezembro)

Oficina regional de turismo ( 265 539 130; www.costa-azul.rts.pt; Travessa Frei Gaspar 10; 9.30-12.30 y 14.00-18.00 lu-sa) Tiene un suelo de cristal que deja ver los restos de una fábrica de garum romano (condimento de pescado). Facilita folletos sobre la zona.

Cómo llegar y salir

Barco

Los catamaranes solo para pasajeros que va a Tróia zarpan cada ½ hora todos los días (adultos/niños ida y vuelta 5,80/3,40 €). Los ‘ferries’ para coches (coche y conductor 13 €, pasajero adicional 3,20 €) se rigen por un horario similar. Los ferries para coches, catamaranes y cruceros parten de sitios diferentes. Véanse los horarios en www.atlanticferries.pt.

Autobús

Hay conexión de autobuses entre Setúbal y Praça de Espanha de Lisboa (4,25-6,50 €, 45- 60 min, uno cada hora como mínimo); también se puede llegar desde Cacilhas (4,25 €, 50 min, cada 15 min lu-vi, cada 2 h sa y do).

Tren

Desde la estación Sete Rios de Lisboa, al menos seis trenes IC enlazan a diario con Setúbal (9,65 €, 1 h), con un cambio en Pinhal Novo. También se puede tomar uno de los frecuentes ferries desde la terminal Terreiro do Paço de Lisboa hasta la estación de Barreiro (2,30 €, 30 min), desde donde salen trenes urbanos frecuentes y más baratos hacia Setúbal (2,15 €, 30 mins).

Cómo desplazarse

La bicicleta es un medio ideal para descubrir la costa; se pueden alquilar en Goper.

Una de las agencias de alquiler de coches es Avis ( 265 538 710; Av Luísa Todi 96).

MERECE LA PENA

PARQUE NATURAL DA ARRÁBIDA

Esta área natural montañosa de densa vegetación, bordeada por una línea de playas doradas y límpidas y abruptos acantilados, se extiende a lo largo de la costa sureste de la península de Setúbal, desde Setúbal a Sesimbra, abarcando la Serra da Arrábida, una cordillera de 35 km de longitud. Es una zona natural protegida que abunda en plantas mediterráneas. En cuanto a la fauna, cabe destacar las mariposas, los escarabajos y las aves, sobre todo las rapaces, como águilas y cernícalos. También están incluidas en el área protegida 70 variedades de algas marinas y sus montañas pobladas de pinos son el hábitat del ciervo y del jabalí.

Las zonas más atractivas para el visitante son las largas playas de arena dorada de Figueirinha, donde se practica el windsurf, y la abrigada bahía de Galapo. Pero la playa más bella es sin duda la de Portinho da Arrábida, con su arena fina, aguas azules y una pequeña fortaleza del s. XVII construida para proteger a los monjes de los ataques de los piratas berberiscos. En la misma playa hay varios quartos (habitaciones).

La miel de la zona es deliciosa, sobre todo la que se produce en los jardines del Convento da Arrábida ( 212 197 620; arrabida@foriente.pt; entrada 5 €; mi-do), un antiguo monasterio del s. XVI con vistas al mar al norte de Portinho (hay que llamar antes para concertar una visita). Otro producto famoso de la zona es el queso de oveja de Azeitão, cuyo característico sabor se debe a los exuberantes pastos de la Arrábida y a una variedad de cardo empleada como cuajo.

No existe transporte público que pase por la parte central del parque. De julio a septiembre, algunos autobuses cubren el trayecto hasta la playa (más o menos, cuatro diarios a Figueirinha). La mejor forma de desplazarse es alquilar un coche o una motocicleta, o contratar un viaje organizado en todoterreno o barco. Téngase en cuenta que es difícil hallar aparcamiento cerca de las playas, incluso en temporada baja.

Sesimbra

38 000 hab.

Además de arena fina, aguas turquesa y un castillo morisco encaramado sobre el centro, este antiguo pueblo pesquero ofrece pescado y mariscos excelentes en sus restaurantes ribereños.

Aunque la playa se abarrota en verano, la ciudad conserva un discreto encanto en sus estrechas calles bordeadas con casas con tejados de terracota, cafés al aire libre y un paseo marítimo flanqueado por palmeras. Los cruceros, las excursiones guiadas y las actividades subacuáticas incluyen visitas al cabo Espichel, donde pueden verse indicios de dinosaurios. Está 30 km al suroeste de Setúbal, a cobijo de la Serra da Arrábida y en el límite occidental del bello Parque Natural da Arrábida.

Puntos de interés

Castelo CASTILLO

( 8.00-19.00) Para disfrutar de las vistas sobre el valle y la costa, hay que pasear por las serpenteantes murallas del castillo árabe, que se eleva 200 m sobre la ciudad. Fue tomado por Afonso Henriques en s. XII, reconquistado por los árabes y recuperado por los cristianos bajo el mando de Sancho I.

En el interior del recinto amurallado se alza la Igreja Santa Maria do Castelo, del s. XVIII. Tras la blanca fachada, el visitante podrá admirar el altar dorado y los exquisitos azulejos. El parque del castillo, con sus árboles, es ideal para un picnic.

Fortaleza de Santiago CASTILLO

En el centro de la ciudad, el castillo más imponente que se alza sobre la arena es la Fortaleza de Santiago, del s. XVII, que antaño formó parte de las defensas costeras de Portugal y fue residencia de verano de sus reyes. Durante la elaboración de esta guía estaba cerrado por reformas.

Actividades

Sesimbra es un buen destino para las actividades al aire libre, pues posee numerosos acantilados idóneos para la escalada, aguas límpidas para el buceo, olas atlánticas para el windsurf y muchos kilómetros de caminos costeros para la práctica del senderismo y el ciclismo. La oferta se completa con actividades más arriesgadas, como el descenso de cañones o el rápel.

Vertente Natural DEPORTES DE AVENTURA

( 210 848 919; www.vertentenatural.com; Santana; circuitos desde 25 €) Esta agencia de Sesimbra con inquietudes ecologistas ofrece senderismo, barranquismo, piragüismo, buceo y rápel. Tiene la sede a pocos kilómetros al noroeste de la ciudad.

Aquarama CRUCEROS

( 965 263 157; www.aquarama.com.pt; Av dos Náufragos; adultos/niños desde 18/10 €) Organiza varios circuitos por día a Cabo Espichel en un barco semisumergible con fondo de cristal. Los billetes se pueden sacar en la oficina o en el mismo barco.

Surf Clube de Sesimbra SURF

( 210 875 139; www.scs.pt; edificio Mar de Sesimbra, Rua Navegador Rodrigues Soromenho, lote 1A, loja 5; clase privada/en grupo 90 min 40/20 €) Ofrece clases y alquiler de botes.

Best Dive SUBMARINISMO, BUCEO

( 917 535 980; www.bestdive.pt; Av dos Náufragos; clase introductoria 75-100 €, inmersión 46 €, equipo incl.) Centro de buceo con acreditación PADI que ofrece cursos e inmersiones por la zona de Sesimbra; está en la carretera de la playa, 800 m al oeste de la Fortaleza de Santiago.

Fiestas y celebraciones

Cabo Espichel Festival RELIGIOSA

Esta espectacular festividad religiosa conmemora una aparición de la Virgen María en el s. XV. La imagen de la Virgen es llevada de parroquia en parroquia en procesión hasta el cabo. Tiene lugar el último domingo de septiembre.

Senhor Jesus das Chagas RELIGIOSA

En la iglesia de la Misericórdia se guarda esta imagen de Jesucristo, supuestamente hallada en el mar en el s. XVI. A principios de mayo se lleva en una procesión que se detiene dos veces para bendecir la tierra y cuatro para bendecir el mar.

Dónde dormir

Forte do Cavalo ’CAMPING’ €

( 212 288 508; www.cm-sesimbra.pt; parcelas por adulto/tienda/automóvil 3,50/5,20/2,30 €; mar-oct) Camping municipal bajo los pinos, en lo alto de una colina 1 km al oeste de la ciudad, con vistas al mar, restaurante y un parque infantil.

Parque de Campismo de Valbom ’CAMPING’ €

( 212 687 545; www.roteiro-campista.pt; parcelas por adulto/tienda/automóvil €4/4/3.50; ) Situado 5 km al norte de Sesimbra, por la N378, dispone de magníficas instalaciones para familias, como piscina, parque infantil y minigolf; desde Sesimbra basta con tomar cualquier autobús que vaya a Lisboa.

Quinta do Rio POSADA RURAL €€

( 212 189 343; www.estalagemquintadorio.com; Alto das Vinhas; i/d 60/70 €; ) Enclavada entre naranjales y viñedos, esta quinta (finca rural), a 7 km de Sesimbra, es un remanso de paz con habitaciones luminosas y amplias, y vistas de las montañas. Es ideal para las familias y ofrece la posibilidad de realizar paseos a caballo, jugar al tenis y al minigolf.

Residencial Náutico PENSIÓN €€

( 212 233 233; www.residencialnautico.com; Av dos Combatentes 19; d con/sin desayuno 80/70 €; ) Esta alegre pensión a 500 m del paseo, cuesta arriba, posee habitaciones dobles con suelo de baldosas y decoradas en tonos claros. Las mejores cuentan con terraza con vistas a los tejados rojos de Sesimbra.

Sana Sesimbra HOTEL €€

( 212 289 000; www.sesimbra.sanahotels.com; Av 25 de Abril; d desde 90-102 €; ) Asomado al mar, tiene habitaciones modernas con grandes ventanas al océano o a la ciudad y las colinas de atrás (se aconseja pagar los 12 € de más por las vistas al mar). La piscina, el mar y el restaurante de la azotea le añaden atractivo, y aunque uno no se hospede en el hotel vale la pena hacer un alto para tomar una copa. Está en un sitio céntrico, un corto trecho al este de la Fortaleza de Santiago.

Dónde comer

Los amantes del pescado están de suerte: en Sesimbra es fresquísimo. Se recomienda echar una ojeada a los restaurantes de pescado que hay al este de la fortaleza.

Isaías MARISCO €

( 914 574 373; Rua Coronel Barreto 2; platos principales 6-8 €; almuerzo y cena lu-sa) No tiene carta ni florituras, solo el pescado a la parrilla más sabroso y el vino más barato de la ciudad. En esta tasca regentada por el senhor Isaías, sirven lenguado, sardinas, pez espada... todo está igual de bueno.

Tony Bar PESCADO €€

( 212 233 199; Largo de Bombaldes 19; principales 8-16 €; almuerzo y cena) Restaurante de la plaza que sirve sabrosos pescados a la parrilla en un ambiente elegante. Las raciones son generosas y el servicio, atento.

Ribamar MARISCO €€

( 212 234 853; Av dos Náufragos 29; platos principales 10-20 €; almuerzo y cena) Este refinado restaurante de cara a la playa es uno de los mejores de Sesimbra, donde las generosas raciones son suficientes para dos personas. La carta de vinos es tan extensa que no es fácil decidirse.

Información

Cerca de la Fortaleza de Santiago, esta útil oficina de turismo ( 212 288 540; Largo da Marinha 26; 9.30-13.00 y 14.00-17.30) queda algo apartada del frente marítimo.

Cómo llegar y desplazarse

Los autobuses de Transportes Sul do Tejo (www.tsuldotejo.pt) salen de Praça de Espanha de Lisboa (4,25 €, 60-90 min, al menos 10 diarios); de Setúbal (3,55 €, 45 min, al menos 9 diarios lu-sa, 6 do); y de Cacilhas (3,70 €, aprox. 1 h, al menos cada hora). Hay servicios al cabo Espichel (2,60 €, 25 min, 2 diarios) y otros más frecuentes al pueblo de Azóia (2,60 €, 10 diarios lu-sa, 6 do), unos 3 km antes del cabo.

Se pueden alquilar bicicletas y escúteres en Badger (Av 25 de Abril; bicicleta medio día/día entero 6/13 €), cerca de la oficina de turismo.

PATAS DE DINOSAURIO

Al buscar huellas de dinosaurio en los abruptos acantilados calizos al norte del cabo Espichel uno se remonta a 150 millones de años atrás. Las marcas, claramente visibles, están cerca de la caleta de la Praia dos Lagosteiros. Extrañamente bien conservadas, datan del Jurásico tardío, cuando por la zona campaban a sus anchas estos saurópodos herbívoros de cuatro patas y largos cuellos. Según parece, las descubrieron por primera vez unos pescadores del s. XIII que las atribuyeron a una mula gigante que transportaba a Nuestra Señora del Cabo. Los niños y los aficionados a los dinosaurios deben dar un paseo para ver cuántas encuentran.

Aldeia do Meco

Este pueblecito 12 km al noroeste de Sesimbra es famoso por sus marisquerías.

Praia do Meco es un tramo virgen de arena dorada, flanqueada por acantilados bajos; los atardeceres en la playa son mágicos.

El gran acontecimiento del verano es el festival Super Bock Super Rock (www.superbocksuperrock.pt) a mediados de julio, donde intérpretes de primera fila actúan en tres escenarios.

En una zona arbolada 1,4 km al norte del pueblo, la grande, bastante moderna y encalada Country House ( 212 685 102; www.countryhouse-meco.com; Rua Alto da Carona, Alfarim; d 50 , apt para 2/4 personas 65/80 €€; ) ofrece cuatro habitaciones espaciosas (con cafetera y frigorífico) y tres apartamentos, casi todos con balcón. Está a 2 km de la playa y bien señalizado.

En lo alto del acantilado Campimeco ( 212 683 374; www.campimeco.blogs.sapo.pt; parcelas por adulto/tienda/automvil 4,05/3,55/ 3,55 , bungal€ós desde 51 ; ) está a 3 km del pueblo, por encima de Praia das Bicas y cerca de varias playas; además de acampada se ofrecen bungalós sencillos con cocina.

Al norte de Praia das Bicas, el Bar do Peixe ( 212 684 732; Praia do Meco; principales 7- 12 ; 11.00-23.00 mi-lu), con ambiente distendido y una terraza que da al mar, sirve buenos pescados a la parrilla y refrescantes jarras de sangría de vino blanco. Por el pueblo se reparten otros restaurantes de calidad, sobre todo en Rua do Comércio, la calle principal.

Desde Sesimbra hay autobuses a Aldeia do Meco (2,60 €, 25 min, 4-8 diarios).

Cabo Espichel

En el extraño e inhóspito cabo Espichel, los altos acantilados se precipitan de forma impresionante en el mar y solo dejan alguna que otra franja de arena entre ellos. El único edificio del cabo es una gran iglesia del s. XVIII, Nossa Senhora do Cabo, con dos desiertas alas laterales destinadas a albergue de peregrinos.

Es lógico que Wim Wenders incluyera este lugar en su película Lisboa Story. Si el viaje se realiza en septiembre, merece la pena asistir a las fiestas del cabo Espichel.

Desde Sesimbra salen autobuses directos al cabo Espichel (ida/ida y vuelta 2,60/ 4,45 €, 25 min, 2 diarios), mientras que otros con servicios más frecuentes terminan su ruta en el pueblo de Azóia (2,60 €, 10 diarios lu-sa, 6 do), unos 3 km antes del cabo.

El Algarve

Por qué ir

Cuándo ir

Los mejores restaurantes

Las mejores vistas

Faro

Milreu y Estói

São Brás de Alportel

Olhão y alrededores

Tavira

Ilha de Tavira

Vila Real de Santo António

Castro Marim

Alcoutim

Loulé

Serra do Caldeirão

Albufeira

Carvoeiro

Silves

Portimão

Praia da Rocha

Lagos

De Lagos a Sagres

Sagres

Norte de Sagres

Monchique

Alrededores de Monchique

El Algarve

Por qué ir

El Algarve es seductor. Gran parte de la publicidad de su costa se reduce a sus impresionantes acantilados, playas doradas, sinuosas bahías y arenosas islas. Pero la imagen de sol y playa no es la única: actividades, bares de playa (y discotecas), castillos (de arena y verdaderos), submarinismo, diversión, etc.

El principal destino veraniego de Portugal vendió su alma al turismo en la década de 1960 y desde entonces le ha ido de maravilla. Tras algunos tramos playeros de la costa del sur se elevan villas de veraneo y complejos turísticos; pero la costa oeste es otra historia, con más naturaleza y menos urbanización.

El seductor interior del Algarve presume de ciudades amuralladas y pueblos históricos, de laderas tapizadas de alcornoques y flores, y de una rica pluralidad de aves. Y el maravilloso sendero de la Via Algarviana cruza toda la región.

Cuándo ir

Todo el año La región disfruta de buen tiempo y sol casi todo el año, y sus inviernos son suaves. Feb y mar Perfecto para ver y oler la abundancia de almendras y azahar. Abr y may Para hacer senderismo por el interior o darse un chapuzón antes de la temporada alta.

Los mejores restaurantes

Vila Joya (Clicar)

Sítio do Rio (Clicar)

A Eira do Mel (Clicar)

Las mejores vistas

Fortaleza de Sagres (Clicar)

Fortaleza de Ponta da Bandeira (Clicar)

Castillo de Alcoutim (Clicar)

Imprescindible

Recorrer la impresionante —y apartada— costa oeste, después de divisarla desde los acantilados del cabo de São Vicente (Clicar).

Abandonarse en las aguas vírgenes de las islas de arena del Parque Natural da Ria Formosa (Clicar).

Explorar el interior del Algarve a pie, en bicicleta o automóvil, en especial los pueblos de Alte y Salir, y los alrededores de la Serra do Caldeirão (Clicar).

Dar rienda suelta al hedonismo en las playas y locales nocturnos de Lagos (Clicar).

Relajarse en los spas de Monchique (Clicar) después de hacer una excursión por las colinas cercanas.

Historia

El Algarve ha sido desde siempre un lugar de asentamientos. Los fenicios fueron los primeros en llegar hace unos 3000 años, seguidos por los cartagineses. Después vinieron los romanos, quienes, en los cuatro siglos que pasaron en el país, cultivaron trigo, cebada y vides, y construyeron vías y palacios. Se pueden ver restos en Milreu, cerca de Faro.

Después llegaron los visigodos y, en el 711, los moros norteafricanos. Se quedaron 500 años, pero con la Reconquista se perdió gran parte de su legado. Muchos topónimos se originaron en esta época, casi todos comenzados por el artículo árabe al (p. ej.: Albufeira, Aljezur, Alcoutim). Los musulmanes sirios llamaron a la región en la que se asentaron (del este de Faro a Sevilla) “al-Garb al-Andalus” (Andalucía occidental), nombre que dio “Algarve”.

El comercio floreció, sobre todo el de frutos secos, y Silves fue la próspera capital morisca, bastante independiente del gran emirato islámico del este.

La Reconquista empezó a principios del s. XII, y el rico Algarve fue uno de los objetivos finales; pero los portugueses no recuperaron terreno definitivamente hasta la primera mitad del s. XIII.

Dos siglos después, el Algarve vivió su apogeo. El infante Enrique el Navegante tuvo el acierto de elegir una ciudad tan remota como Sagres para la base de su escuela de navegación, y en Lagos se construyeron los navíos de las exploraciones de África y Asia en el s. XV, éxitos marítimos que convirtieron a Portugal en una gran potencia imperial.

Peligros y advertencias

No hay que dejar nunca objetos de valor en el automóvil ni en la playa sin vigilarlos; los pequeños hurtos son frecuentes.

Hay que tener cuidado con las caprichosas condiciones costeras, sobre todo en la costa oeste, incluidos los fuertes vientos, las peligrosas corrientes marinas y a veces la niebla. Hay que comprobar el color de las banderas: una a cuadros significa que la playa no tiene vigilancia, una roja significa que uno no puede bañarse porque no es seguro hacerlo, una amarilla significa que hay que tener precaución al bañarse y una verde significa que bañarse resulta seguro. La bandera azul es un símbolo internacional que indica que la playa cumple todos los criterios europeos de seguridad, limpieza e instalaciones.

La inestabilidad de los acantilados es un problema, sobre todo hacia el oeste de Lagos. La erosión es continua y se pueden producir desprendimientos. Hay que prestar atención a los letreros de las playas y los acantilados.

Cómo desplazarse

Autobús

Una eficaz red de autobuses que llega hasta Loulé recorre la costa del Algarve. Desde allí se puede acceder al interior, aunque el servicio es más limitado. Dos compañías de autobuses importantes, Eva Transportes ( 289 899 700; www.eva-bus.com) y Rede Expressos ( 707 223 344; www.rede-expressos.pt), circulan con frecuencia entre el Algarve y el resto de Portugal. Entre las compañías más pequeñas se incluyen Renex (www.renex.pt) y Frota Azul (www.frotazul-algarve.pt).

Se aconseja comprar el Passe Turístico de Eva, disponible en las principales estaciones de autobuses y válido para viajar de forma ilimitada en autobús durante tres días (28,80 €) o siete días (35,90 €) por las principales rutas con Eva Transportes, y entre Lagos y Loulé con Frota Azul. Los servicios de autobús se reducen considerablemente los fines de semana, en especial en domingo.

Automóvil

En las poblaciones más importantes hay agencias fiables de alquiler de automóviles.

Tren

Hay trenes por la costa entre Faro y Vila Real de Santo António, y entre Faro y Lagos, y desde las principales poblaciones hasta Lisboa.

Faro

50 000 hab.

La capital del Algarve tiene un carácter más marcadamente portugués que la mayor parte de las poblaciones turísticas. Cuenta con un puerto deportivo atractivo, parques y plazas bien cuidados y un casco antiguo lleno de vías peatonales y cafés con terraza. Su población estudiantil (8000) garantiza una vida nocturna muy animada, y también destaca su activo panorama teatral. Sus barrios medievales, maravillosamente conservados, albergan curiosos museos, iglesias y una capilla de huesos. Las lagunas del Parque Natural da Ria Formosa y sus playas cercanas, incluidas las de la Ilha de Faro en el suroeste y las de la Ilha da Barreta (o Ilha Deserta) en el sur, intensifican el atractivo de Faro.

Historia

Después de los fenicios y cartagineses, Faro floreció como el puerto romano de Ossonoba. Durante la ocupación árabe, se convirtió en la capital cultural de un califato del s. xi. Afonso III tomó la ciudad en 1249 y la amuralló.

Las primeras obras impresas de Portugal (libros en hebreo de un impresor judío) llegaron de Faro en 1487.

Con la categoría de ciudad desde 1540, la corta edad de oro de Faro finalizó en 1596. Las tropas comandadas por el conde de Essex, que regresaban a Inglaterra desde España en 1597, saquearon la ciudad y se llevaron cientos de obras teológicas del palacio episcopal, que ahora se pueden ver en la Biblioteca Bodleian de Oxford.

La maltrecha Faro fue reconstruida, pero sufrió un fuerte terremoto en 1722 y luego quedó prácticamente arrasada en el de 1755. La mayoría de lo que puede verse hoy se construyó después del terremoto, aunque gran parte del casco antiguo quedó intacto. En 1834, Faro fue declarada capital del Algarve.

Faro

Puntos de interés

1 Arco da Porta Nova B5

2 Arco da Vila C4 Clicar

3 Arco de Repouso D4 Clicar

4 Igreja de Misericórdia C4 Clicar

5 Igreja de Nossa Senhora do Carmo y Capela dos Ossos C1 Clicar

6 Igreja de São Francisco D5 Clicar

7 Igreja de São Pedro C2 Clicar

Museu Capitular (véase 11)

8 Museu Municipal C5 Clicar

9 Museu Regional do Algarve D3 Clicar

10 Paço Episcopal C4 Clicar

11 Sé C5 Clicar

12 Galería Municipal de Arte Trem C5 Clicar

Actividades, cursos y circuitos

13 Centro Náutico B3

14 Formosamar B3 Clicar

Dónde dormir

15 Casa d’Alagoa D4 Clicar

16 Hotel Adelaide C2 Clicar

17 Hotel Dom Bernardo D1 Clicar

18 Hotel Eva B3 Clicar

19 Hotel Faro C3 Clicar

20 Hotel Santa Maria D3 Clicar

21 Hotel Sol Algarve B2 Clicar

22 Residencial Dandy C2 Clicar

Dónde comer

23 Adega Nova A2 Clicar

24 Gardy D3 Clicar

25 Gengibre e Canela D3 Clicar

26 Minipreço C3

27 Pastelaria Coelho D4 Clicar

28 Restaurante Chefe Branco A1 Clicar

29 Restaurante O Murta A1 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

30 Columbus Bar C3 Clicar

31 Jam Bar C4 Clicar

Ocio

32 O Castelo C5 Clicar

33 Teatro Lethes D2 Clicar

Puntos de interés y actividades

Cidade Velha

Rodeada por la muralla medieval, la pintoresca Cidade Velha alberga callejas serpenteantes y plazas adoquinadas, reconstruidas en una mezcla de estilos que delata las sucesivas destrucciones: la primera por los británicos y luego por los dos grandes terremotos.

Arco da Vila PUNTO DE INTERÉSLeyenda

En Cidade Velha se entra por el Arco da Vila, de estilo neoclásico y construido por orden del obispo Francisco Gomes, quien dirigió la reconstrucción de la ciudad tras el terremoto de 1755. Arriba, la calle se ensancha en Largo da Sé, bordeado de naranjos, con la câmara municipal (ayuntamiento) a la izquierda, el Paço Episcopal (palacio episcopal) a la derecha y la antigua sé (catedral) enfrente.

Sé CATEDRALLeyenda

(entrada 3 €; 10.00-17.00 lu-vi, 10.00-13.00 sa todo el año, 10.00-18.00 lu-vi jun-ago) Dentro de las murallas de la Cidade Velha, la catedral se completó en 1251. Del exterior original, románico-gótico, solo se conserva la puerta de la torre y varias capillas; el resto sucumbió en 1755. Fue reconstruida en una mezcla de gótico, renacentista y barroco, con intensos relieves dorados junto a azulejos muy elaborados en el interior. Si el viajero sube al miradouro de la azotea, disfrutará de las vistas de toda la ciudad amurallada hasta el mar. En los edificios de la catedral también se halla el Museu Capitular, con un surtido de obras de arte sacro y un pequeño santuario del s. XVIII construido con huesos para recordar a los fieles lo efímero de la vida.

Paço Episcopal EDIFICIO RELEVANTELeyenda

(Largo da Sé; entrada 1,50 €) Frente a la catedral, este edificio del s. XVIII (que ya no puede visitarse) con un tejado puntiagudo y una fachada con azulejos de múltiples colores tomó el relevo de la antigua residencia episcopal destruida por los británicos en 1596. En el extremo sur del Largo da Sé se conserva una puerta de la ciudad del s. XV, el Arco da Porta Nova, que conduce al muelle del transbordador.

Museu Municipal MUSEOLeyenda

( 289 897 400; adultos/estudiantes 2/1 €; 10.00-19.00 ma-vi, 11.00-18.00 sa y do verano, 10.00-18.00 ma-vi, 10.30-17.00 sa y do invierno) El abovedado y espléndido convento renacentista de Nossa Senhora da Assunção del s. XVI, en el antiguo barrio judío de Faro, alberga el Museu Municipal, anteriormente llamado Museu Arqueológico. En la colección destaca el Mosaico del Océano, los utensilios domésticos árabes del s. IX al s. XIII, y las obras de un pintor notable de Faro, Carlos Filipe Porfírio, sobre leyendas locales. Resulta interesante la exposición Caminos del Algarve romano, una instalación muy evocadora, y el servicio de visitas orientadas al museo y al centro histórico.

Galería Municipal de Arte Trem GALERÍALeyenda

(Rua do Trem; 10.00-18.00 ma-vi, 10.30-17.00 sa y do) Este edificio atractivamente renovado organiza exposiciones temporales de conocidos artistas locales e internacionales, pintores, fotógrafos, artistas de instalaciones y escultores.

Arco de Repouso PUNTO DE INTERÉSLeyenda

Se puede salir de la Cidade Velha por el medieval Arco de Repouso (arco del Reposo); supuestamente, Afonso III, tras arrebatar Faro a los árabes, descansó y escuchó misa cerca de allí. Alrededor del arco se hallan algunos de los tramos más antiguos de las murallas, obra de Afonso III para mejorar las defensas moriscas.

En el resto de Faro

Igreja de Nossa Senhora do Carmo y Capela dos Ossos IGLESIALeyenda

(Largo do Carmo; 10.00-13.00 y 14.00-18.00 lu-vi, 10.00-13.00 sa) La construcción de la barroca Igreja de Nossa Senhora do Carmo y de su torres gemelas finalizó en 1719, durante el reinado de João V, y se pagó con oro brasileño. La fachada se finalizó después del terremoto de 1755.

La Capela dos Ossos, del s. XIX, se construyó con los huesos y cráneos de más de 1000 monjes como recordatorio de la impermanencia terrenal. Entrar en la iglesia es gratis; entrar en la capilla cuesta 1 €.

Igreja de São Francisco IGLESIALeyenda

(Largo de São Francisco; misa 18.30) Tiene una deslumbrante obra de carpintería y un delirante interior barroco del s. XVIII con azulejos que ilustran la vida de san Francisco.

Igreja de Misericórdia IGLESIALeyenda

( misa 9.00) Esta iglesia del s. XVI, frente al Arco da Vila, tiene un destacado pórtico manuelino, única parte de una capilla que sobrevivió al terremoto de 1755.

Igreja de São Pedro IGLESIALeyenda

( 10.00-13.00 y 15.00-17.00 lu-sa) En el extremo sur de Largo do Carmo está esta iglesia del s. XVI. Su sencilla fachada oculta un interesante interior de azulejos y rica ebanistería del s. XVIII.

Faro Jewish Heritage Centre CEMENTERIO

( 289 829 525; 9.30-12.30 y 14.00-17.00) Los primeros vestigios de la presencia judía posterior a la Inquisición en Portugal se hallan en este extraordinario cementerio judío, que posee 76 hermosas lápidas de mármol. Este reducido lugar dispone de un pequeño museo y la recreación de una sinagoga. Las personas interesadas pueden telefonear para reservar un guía. Está al norte de la ciudad, junto al hospital; los autobuses urbanos (circuito autobús nº 3) salen frente a los andenes Eva. Hay que bajarse en la parada Rotunda de Bombeiros y cruzar la calle Estrada da Penha.

Museu Regional do Algarve MuseoLeyenda

( 289 827 610; Praça da Liberdade; adultos/reducida 1,50/1 €; 10.00-13.30 y 14.30-18.00 lu-vi) El Museu Regional do Algarve expone antiguos utensilios campesinos, como una pequeña barca de pesca y una cuba de riego de madera, además de cerámica, telas y dioramas con imágenes de interiores típicos. Hay pocos rótulos y solo dispone de información básica por escrito en varios idiomas.

Playas

La playa urbana, Praia de Faro, con kilómetros de arena, establecimientos de windsurf y algunos chiringuitos, está en Ilha de Faro, a 10 km de distancia. Hay que tomar el autobús nº 14 o 16 frente a la estación de autobuses (1,95 €, cada media hora, jun-ago, vía aeropuerto). Hay ferries a Praia de Farol (Ilha da Culatra) e Ilha da Barreta (o Ilha Deserta), una sensacional, remota y larga franja de arena frente a la costa. Allí se encuentra O Estamin ( 917 811 856; http://ilha-deserta.com) , en restaurante ecológico alimentado con energía solar.

Circuitos

Formosamar CIRCUITOS EN BARCOLeyenda

( 967 073 846, 918 720 002; www.formosamar.com; Clube Naval, Faro Marina) Ria Formosa y Lands son dos empresas muy recomendables que operan con el nombre de Formosamar para promocionar el turismo ecológico. Entre sus excelentes circuitos se incluyen viajes de observación de aves de 2 h por el Parque Natural da Ria Formosa (25 €, mín. 4 personas), circuitos guiados en bicicleta de 2 h (25 €) y numerosos circuitos guiados a pie hacia el interior desde Faro. Sus circuitos en barco de 2 1/2 h desde Olhão se realizan en pequeños barcos (para hasta 12 persona) por algunos de los canales más estrechos de la laguna (25 €). También ofrece excursiones en kayak de 2 h desde Olhão (30 €).

Animaris CIRCUITOS EN BARCO

( 918 779 155, 917 811 856; www.ilha-deserta.com) Ofrece viajes a la isla de Barreta (isla Desierta). Los barcos salen desde el sureste del puerto deportivo, frente a las murallas de la Cidade Velha.

Fiestas y celebraciones

Festival del Marisco COMIDA

Se celebra anualmente a finales de julio/principios de agosto, y los pescadores y otros comerciantes montan sus puestos y preparan sus productos, desde crustáceos hasta otras delicias del mar. También hay conciertos que contribuyen al ambiente de fiesta.

FolkFaro MÚSICA

En el gran festival folclórico de la ciudad hay muchos espectáculos de baile (con compañías locales e internacionales), conciertos y actuaciones en la calle. Se celebra a finales de agosto, y durante una semana ocupa diversos locales de la ciudad.

Feira de Santa Iria Religiosa

A finales de octubre, las fiestas tradicionales más importantes de Faro honran a santa Irene con atracciones de feria, puestos y espectáculos, en una feria que se instala al noreste, cerca del parque municipal de bomberos.

ENCONTRAR CAMA

Durante julio y agosto, miles de portugueses y extranjeros abarrotan el Algarve. En el aeropuerto de Faro —principal nudo de transporte de la región— se realizan decenas de aterrizajes y despegues diarios. En esa temporada la mayoría de los visitantes ha reservado alojamiento con antelación. El viajero independiente tendrá problemas si no ha hecho una reserva; se recomienda reservar una o dos noches con antelación. También es el momento en el que los precios son más altos. En la mayoría de los establecimientos se paga bastante menos en temporadas mais tranquilas. Para buscar ofertas se puede visitar los sitios web de los hoteles.

Dónde dormir

Fuera de temporada alta los precios pueden reducirse a la mitad.

Casa d’Alagoa ALBERGUE €Leyenda

( 289 813 252; booking@farohostel.com; Praça Alexandre Herculano 27; dc 19-25 € desayuno no incl., d 70 €; ) Esta agradable adición a la escena de alojamientos económicos de Faro tiene todos los elementos de un sofisticado albergue actual: es genial, moderno y tranquilo. En una mansión renovada, tiene una amplia gama de espaciosos dormitorios, una genial zona común y una terraza. Tiene tomas de corriente en cada litera para cargar móviles y portátiles, y una cocina comunitaria; pero ¿para qué utilizarla cuando ofrecen comidas por 5 €?

Residencial Dandy PENSIÓN €Leyenda

( 289 824 791; Rua Filipe Alistão 62; i/d desde 35/45 €, con baño compartido 30/40 €, desayuno no incl.; ) Una de las últimas laberínticas pensiones portuguesas, con un carismático propietario, plantas en macetas, máscaras africanas y parafernalia digna de un museo. Las mejores de las 18 habitaciones cuentan con mobiliario antiguo, techos altos y balcones de forja. Las más pequeñas, con suelo de baldosas, están en la parte de atrás.

Hotel Sol Algarve HOTEL €€Leyenda

( 289 895 700; www.hotelsolalgarve.com; Rua Infante Dom Henrique 52; i/d/tr 60/70/95 €; ) Dirigido de forma eficiente, tiene un maravilloso personal y 38 impecables habitaciones tipo motel. El aparcamiento cuesta 5 € por noche.

Hotel Adelaide PENSIÓN €€Leyenda

( 289 802 383; www.adelaidehotel.eu; Rua Cruz dos Mestres 9; i/d 50/70 €; ) Alojamiento moderno y seguro con habitaciones un poco ajadas pero limpias y luminosas, algunas de ellas con terraza y todas con televisión por cable.

Hotel Dom Bernardo HOTEL €€Leyenda

( 289 889 800; www.bestwesternhoteldombernardo.com; Rua General Teófilo da Trindade 20; i/d 90/97 €; ) Parte de la cadena Best Western, sus habitaciones son impecables y modernas, aunque un poco de la década de 1980 (algunas se han renovado). Precios bastante más baratos en temporada baja; atención, es una opción popular para grupos.

Hotel Faro HOTEL €€€Leyenda

( 289 830 830; www.hotelfaro.pt; Praça Dr Francisco Gomes 2; i 138 €, d desde 158 €; ) Este moderno bloque cubista no cuadra mucho con la política urbanística de Faro, pero cuenta con habitaciones cómodas, baños de mármol y TV de pantalla plana. El pequeño bar-restaurante de la azotea es estupendo para tomar una copa al anochecer.

Hotel Eva HOTEL €€€Leyenda

( 289 001 000; www.tdhotels.pt; Av da República 1; i/d/ste 145/175/265 €; ) Hotel ligeramente ajado con 134 habitaciones espaciosas y agradables. Las que dan al este tienen balcón y vistas. Hay piscina en la azotea. Por 15 € más se puede tener una habitación ‘superior’, más elegante, espaciosa y lujosa, pero sin balcón.

Hotel Santa Maria HOTEL €€€Leyenda

( 289 898 080; www.jcr-group.com; Rua de Portugal, 17; i 98-105 €, d 114-128 €; ) No hay que dejarse engañar por su sencilla fachada: esta moderna opción tipo motel ofrece habitaciones limpias pero un poco estrechas con una elegante decoración. Los precios de temporada baja son considerablemente más baratos.

COBERTURA COMPLEMENTARIA

La asociación de turismo del Algarve edita excelentes guías informativas a todo color sobre el Algarve que abarcan rutas del vino, rutas en automóvil, las mejores playas y la Via Algarviana, entre otros temas, y están disponibles en las oficinas de turismo a partir de 7 € (el folleto a todo color resistente al agua cuesta 25 €).

Dónde comer

En los alrededores de Praça Ferreira de Almeida hay varios restaurantes de precio medio. Sirven comida similar en ambientes similares, en su mayoría para viajeros. El gran mercado municipal de Faro abre a diario en Largo Mercado.

Algartalhos (Largo do Carmo) y el pequeño Minipreo (Praa Ferreira de Almeida 8) son dos supermercados con una céntrica ubicación.

Gengibre e Canela VEGETARIANA €Leyenda

( 289 882 424; Travessa da Mota 10; bufé 7,50 €; almuerzo lu-sa; ) Restaurante vegetariano de ambiente zen. El bufé cambia a diario y en él se puede encontrar lasaña vegetal, feijoada (guiso de judías) o platos de tofu.

Pastelaria Coelho PORTUGUESA €Leyenda

(Brites de Almeida 2; principales 2-6 €; 7.30-24.00) Por fuera parece una pastelaria, pero su interior alberga un restaurante (su comedor está siempre abarrotado) donde sirven copiosos platos del día por cuatro chavos. Tienen de todo, desde xarém (harina de maíz con carne o pescado) hasta estofado de pavo por unos 2-4 € el plato. Es uno de los favoritos de los locales.

Restaurante Chefe Branco PORTUGUESA €Leyenda

(Rua de Loulé 9/11A; 7,50-11,50 €; almuerzo y cena) Fabuloso restaurante local con un ambiente acogedor y muchos tiestos con plantas. Su encantador personal sirve genuina comida casera, incluidos conejo, cabrito y marisco. Sus medias raciones son las más grandes a este lado del Tajo.

Restaurante O Murta PESCADO €Leyenda

(Rua Infante D Henrique 136; principales 8,50-9 €; almuerzo y cena lu-sa) Este sencillo local lleva 32 años abierto, por lo que algo debe estar haciendo bien. Sus chefs preparan pescado a la parrilla, platos de marisco y su plato estrella, el bacalhau (bacalao al piri-piri, una salsa de pimientos muy picantes).

Gardy PASTELERÍA €Leyenda

( 289 824 062; Rua de Santo António 16 y 33; principales 3-10 €; lu-sa) El establecimiento al que acudir para una dosis de pasteles y dejarse ver. Ofrece una amplia variedad de especialidades caseras.

Adega Nova PORTUGUESA €€Leyenda

(www.restauranteadeganova.com; Rua Francisco Barreto 24; principales 7,50-18 €; almuerzo y cena) En el interior se sirve la comida en largas mesas corridas rodeadas de bancos. Sus platos de carne y pescado pueden ser un poco irregulares, pero el servicio es eficiente.

O Palhacinho portuguesa €€

(Largo Dr Francisco Sá Carneiro; platos principales 8-13 €; 7.00-24.00 lu-vi, almuerzo sa) En el interior del mercado, a este sencillo, pero delicado establecimiento acude todo el mundo. Sirve cocina tradicional portuguesa —platos de pescado y carne— en un local amplio y agradable. Los generosos y sabrosos platos del día cuestan 8 € aprox.

Dónde beber

La vida nocturna de Faro, protagonizada por los estudiantes, se concentra en Rua do Prior y los callejones cercanos, con bares y discotecas que suelen abrir hasta tarde, más animados los fines de semana.

Jam Bar BARLeyenda

(Rua do Rasquinho 26) Pequeño y animado bar en el centro de la ciudad vieja del que todo el mundo habla.

Columbus Bar BARLeyenda

(Rua Dr Francisco Gomes) Bar céntrico y muy popular para tomarse una copa.

Ocio

O Castelo BAR, ARTES ESCÉNICASLeyenda

(Rua do Castelo 11; 11.00-4.00 invierno, desde 10.00 verano) Este elegante local es un bar, un restaurante, un club nocturno y un espacio para representaciones. Se puede empezar el día con un café, tomar una comida ligera o una tabla de quesos con sangría para almorzar. En verano su zona al aire libre se convierte en un espacio para fiestas y representaciones, y acoge conciertos. Su ubicación, prácticamente sobre las históricas murallas de la ciudad vieja, es fabulosa.

Teatro Lethes TEATROLeyenda

( 289 820 300; www.facebook.com/teatrolethes; Rua Lethes) Este pequeño y exquisito teatro de estilo italiano programa teatro, música y baile. Convertido en un teatro en 1874 (el edificio data de 1603), en tiempos fue el Colégio de Santiago Maior de los jesuitas. Se puede preguntar su programación en la oficina de turismo. Fuera del horario de representaciones se puede llamar a la puerta.

COMPRENDER EL ALGARVE

El Algarve, tanto costero como interior, comprende diferentes zonas. Su costa tiene 155 km de largo y puede dividirse en varias partes: la costa de Sotavento, desde Vila Real de Santo António hasta Faro, frente a la mayor parte de la cual hay una cadena de ilhas (islas) de arena; la costa central, desde Faro hasta Portimão, con la mayor cantidad de resorts; la costa cada vez más rocosa de Barlavento, desde Lagos hasta Sagres, que culmina en el imponente y ventoso cabo de São Vicente; la Costa do Ouro (costa de Oro), que limita con la Costa de Sagres (bahía de Sagres), y la Costa Vicentina, que se extiende 110 km al norte de Sagres y forma parte del ventoso y salvaje Parque Natural do Sudoeste Alentejano e Costa Vicentina. En el montañoso y verde interior del Algarve hay dos grandes cordilleras, la Serra de Monchique y la Serra do Caldeirão.

Información

Urgencias y asistencia médica

Hospital de Gambelas ( 289 892 000; www.hpalg.com; Urb Casal de Gambelas, Lote 2, Gambelas) Hospital privado.

Comisaría de policía ( 289 822 022; Rua da Polícia de Segurança Pública 32) A unos 100 m al sureste de Praça da Liberdade, antes del albergue juvenil.

Acceso a internet

Acceso gratis mediante wifi en el Jardim Manuel Bivar y la Alameda João de Deus.

Correos

Oficina principal de correos (Largo do Carmo)

Información turística

Oficina administrativa de turismo regional del Algarve ( 289 800 400; www.visitalgarve.pt; Av 5 de Outubro 18; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi) Proporciona mapas y folletos de la región.

Oficina de turismo de Faro ( 289 800 400; Rua da Misericórdia 8; 9.30-19.00 jun-ago, 9.30-13.00 y 14.00-17.30 lu-vi dic-feb) Eficiente y concurrida oficina con información sobre Faro.

Turismo de Aeroporto Internacional ( 289 818 582; 8.00-23.30) En el aeropuerto; útil para obtener información básica a la llegada.

Cómo llegar y salir

Avión

TAP (Air Portugal; 707 205 700; www.flytap.com) tiene varios vuelos diarios entre Lisboa y Faro (40 min). Tiene una oficina en el aeropuerto.

Para consultas sobre los vuelos hay que llamar al aeropuerto ( información sobre vuelos 289 800 801, información general 289 800 800).

Autobús

Los autobuses llegan y salen de la estación de autobuses Eva ( 289 899 760; www.eva-bus.com; Av da República 5). Eva ofrece un servicio a Sevilla (16 €, 4½ h, 4 diarios) vía Huelva (12 €, 3½ h).

Renex ( 289 812 980; www.renex.pt; 9.00-11.15 y 13.30-20.00 lu-sa, 13.30-20.00 do), frente a la terminal de autobuses, tiene autocares expresos a Lisboa (19,20 €, 5 h, como mínimo cada hora).

Hay servicios de autobús a:

Albufeira (4,60 €, 1¼ h, como mínimo cada hora) Algunos continúan hasta Portimão (5 €, 1½ h) y Lagos (6 €, 1¾ h).

Olhão (3,25 €, 20 min, cada 20 min lu-vi, cada 45 min sa y do)

São Brás de Alportel (4,05 €, 35 min, 11 diarios) Vía Estói (3,25 €, 15 min).

Vila Real de Santo António (5,45 €, 1¾ h, 7-11 diarios) Vía Tavira (4,25 €, 1 h).

Automóvil

Por el camino más directo, se tarda unas 5 h en ir de Lisboa a Faro. Aunque una alternativa a la autopista es la N125. La autopista es de peaje.

El aparcamiento más práctico de Faro está en Largo de São Francisco (gratis).

En el aeropuerto se hallan las principales oficinas de alquiler de automóviles:

Auto Jardim ( 289 800 881; www.auto-jardim.com)

Auto Rent ( 289 818 580, llamada gratis 800 212 011; www.autorent.pt) Eficiente y servicial. La oficina está en el aparcamiento nº 4.

Guerin ( 289 889 445; www.guerin.pt)

Tren

Hay cinco trenes diarios desde Lisboa (21,20-22,20 €, 3-3¾ h; tarifas de 1ª clase algo más caras). También se puede ir hasta Oporto (51,50 €, 6-8 h, 3 diarios), a menudo haciendo transbordo en Lisboa.

Los servicios regionales incluyen los siguientes:

Albufeira (3,30 €, 30 min, 9 diarios)

Lagos (7,20 €, 1¾ h, 9 diarios)

Vila Real de Santo António (5,15 €, 1¼ h, 10 diarios) Vía Olhão (1,40 €, 10 min).

Cómo desplazarse

A/desde el aeropuerto

Los autobuses nº 14 y 16 de Eva ( 289 899 740; www.eva-bus.com) van del aeropuerto a la estación de autobuses (1,95 €, 20 min, cada 30 min jun-ago, cada 2 h sa y do dic-feb). Desde allí se puede ir andando al centro.

Un taxi hasta el centro cuesta unos 12 € (un 20% más después de las 22.00 y los fines de semana), más alrededor de 2 € por pieza de equipaje.

Bicicleta y kayak

Se pueden alquilar bicicletas, también para niños, en Formosamar (Clicar; 6/20 € por 1 h/ 1 día) y kayaks en el Centro Nautico (3 €/h).

Barco

Ilha Deserta (Animaris; 917 811 856; www.ilha-deserta.com) tiene cuatro ferries diarios a/desde la isla de Barreta (10 € ida y vuelta). Durante todo el año también ofrece viajes en barco de 1½ h (25 €) por el Parque Natural da Ria Formosa. Los barcos zarpan del muelle próximo al Arco da Porta Nova. De este punto también salen taxis acuáticos, o desde el centro náutico.

Taxi

Se puede llamar a un taxi ( 289 895 790) o subir a uno en la parada que hay fuera de la estación de trenes.

Milreu y Estói

Milreu, 10 km al norte de Faro, merece una agradable excursión. Unos cientos de metros subiendo la carretera se halla el tranquilo y atractivo pueblo de Estói, que presume de un palacio rococó del s. XVIII en ruinas y jardines. En uno de ellos se ha construido una elegante pousada.

RECORRER A PIE LA VIA ALGARVIANA

El sendero para excursionistas conocido como Via Algarviana (300 km) recorre algunos de los paisajes más bonitos del Algarve, y atraviesa Portugal de Alcoutim al cabo de São Vicente, pasando por las laderas boscosas de las sierras de Caldeirão y Monchique. Se tardan unos 14 días en completarlo. Aunque uno haya oído lo contrario, los senderistas aseguran que la Via Algarviana no está totalmente señalizada y que algunos carteles están destrozados. Los nuevos mapas militares son precisos. La mejor época para recorrer el sendero es entre marzo y mayo. La temporada de caza abarca los jueves y domingos de octubre a junio; hay que tener cuidado durante esos días. Para más información se recomienda visitar www.viaalgarviana.org (dirigida por el grupo ecologista Almargem) o www.algarveway.com (un sitio web privado dirigido por entusiastas de la vía). El folleto oficial de la Via Algarviana (7 €) puede comprarse en las oficinas de turismo de la Asociación de Turismo del Algarve.

Puntos de interés

Ruinas de Milreu RUINAS ROMANAS

(adultos/menores de 25 años 2/1,80 €; 10.30-13.00 y 14.00-18.30 may-sep, 9.30-13.00 y 14.00-17.00 oct-abr) Rodeadas por un hermoso paisaje, las ruinas de esta imponente villa romana ofrecen la oportunidad de imaginar cómo era la vida en ella. Datan del s. I d.C. y revelan la forma característica de su peristilo, con un patio rodeado de columnas. En las habitaciones que la circundan se hallaron motivos geométricos y frescos de peces.

El viajero puede hacerse una idea del esplendor de esta villa romana con los mosaicos de peces de las termas, al oeste del patio de la villa.

Los restos de las dependencias destinadas a los baños incluyen el ‘apodyterium’ (vestuario, con bancos para la ropa y masajes después del baño) y el ‘frigidarium’, con una piscina de mármol en la que refrescarse con agua fría.

Otros lujos eran la calefacción por debajo del suelo y las esculturas de mármol (ahora en museos de Faro y de Lagos).

A la derecha de la entrada se halla el santuario del agua, un templo dedicado al culto del agua. Antaño su interior estaba decorado con losas polícromas de mármol y el exterior, con mosaicos de peces. En el s. VI, a finales del periodo romano, se transformó en iglesia, a la que se añadió una pila bautismal y un pequeño mausoleo, y en el s. VIII en mezquita. En el s. x se hundió, posiblemente debido a un terremoto, y se abandonó. En el s. xv se construyó una casa de campo entre las ruinas (la que se ve en la actualidad).

Dónde dormir y comer

Hay sencillos cafés locales frente a la pequeña plaza principal de Estói, pero vale la pena ir a tomar un tentempié a la Pousada do Palácio de Estoi.

Pousada do Palácio de Estoi HOTEL DE LUJO €€€

( 289 990 150; www.pousadas.pt; d 250 €) Este edificio de estilo rococó ofrece lujosas estancias. En la actualidad se están restaurando sus increíbles jardines versallescos. El palacio está abierto al público (gratis) y se puede pasear por sus encantadoras salas. Tanto si uno se aloja aquí como si no, vale la pena darse un capricho en su elegante restaurante (principales 10-21 €) o degustar unos tentempiés en su terraza de ensueño.

Cómo llegar y salir

Hay autobuses de Faro a Estói que pasan por Milreu (3,40 €, 20 min, 9 diarios lu-vi, 4 diarios sa, 1 diario do) y que luego continúan hasta São Brás de Alportel. Estói queda a 1 km de Milreu.

São Brás de Alportel

10 600 hab.

Este tranquilo pueblecito de campesinos, 17 km al norte de Faro, es una oportunidad para descansar de la costa. No tiene grandes monumentos, pero es un sitio muy agradable para pasear. En la zona se pueden realizar excelentes actividades, como paseos y una ruta del corcho guiada. Era un pueblo importante en el s. XIX, en la época de oro del corcho, y se mantiene fiel a sus raíces agrícolas. Se hallan en un valle de la región barrocal, rodeado de olivos, algarrobos, higueras y almendros, una zona exuberante de piedra caliza incrustada entre el mar y la montaña.

(SOBRE)EXPOSICIÓN DEL ALGARVE

Gran parte del dinero del turismo que recauda Portugal procede del Algarve. Los que la visitan no solo son viajeros internacionales: los visitantes locales representan una gran parte de la industria –muchos portugueses tienen casa en esta soleada región– y muchos emigrantes se han trasladado aquí de forma permanente. La masiva afluencia de visitantes ha provocado una importante y continua urbanización de gran parte de la costa sur del Algarve. Aunque la industria turística del Algarve proporciona trabajo a miles de personas, sobre todo a jóvenes, algunos afirman que la marcha de portugueses de sus aldeas está causando la desaparición de las tradiciones y la vida en los pueblos. También existe preocupación por el impacto medioambiental causado por la construcción de grandes hoteles, apartamentos, tiendas, restaurantes y carreteras. La destrucción de zonas costeras, incluidos acantilados y playas, y la presión sobre los recursos hídricos están entre las preocupaciones más citadas. Y aunque se dice que la construcción está controlada, esta no siempre es sensible con el entorno.

En los últimos años las autoridades turísticas han centrado sus esfuerzos en promover actividades de interés especial más allá del sol, el surf y la playa. Mediante esta iniciativa se ha hecho hincapié en la espectacular naturaleza, los paseos y las aldeas interiores de la región; sin embargo, esto también ha hecho que miles de turistas acudan en masa a visitar algunos de los más de 30 campos de golf del Algarve, con un importante impacto medioambiental sobre una región ya muy sobreexplotada, aunque algunos campos están adoptando prácticas de mantenimiento respetuosas con el medio ambiente.

Cuando el viajero visite el Algarve debe reflexionar respecto al impacto de su visita sobre esta región: hay que viajar hacia el interior de forma responsable, ser selectivo con las empresas que se escogen y considerar el impacto de las actividades que se realizan.

La Região de Turismo do Algarve cuenta con algunas publicaciones excelentes con sugerencias menos masificadas. Entre ellas se cuenta Rotas: caminos del Algarve (ideal para los que conduzcan vehículo propio) y una guía con algunos senderos naturales y excursiones de un día (o menos). Ambas cuestan 7 €.

Puntos de interés y actividades

Para dar un paseo bonito, hay que ir por Rua Gago Coutinho hacia el sur desde el Largo hasta la ‘igreja matriz’ (iglesia parroquial). Este edificio del s. XVI disfruta de buenas vistas de los campos de naranjos y valles de alrededor. Cerca de allí, a los pies del antiguo palacio episcopal, está el Jardim da Verbena, un espacio encantador. También se halla la piscina municipal ( 289 841 243; jun-sep) y un parque infantil.

Museu Etnográfico do Trajo Algarvio MUSEO

( 289 846 100; Rua Dr José Dias Sancho 61; entrada 2 €; 10.00-13.00 y 14.00-17.00 lu-vi, 14.00-17.00 sa, do y festivos) Este bien conservado museo en continua expansión, 200 m al este del Largo (en la carretera de Tavira, conocida como Rua Dr José Dias Sancho), ejemplifica el dedicado trabajo de su director y de la asociación Amigos del Museo. Ocupa la antigua mansión de un magnate del corcho (ya de por sí fascinante, sobre todo su original cocina). En el edificio se expone una colección de trajes regionales, y en el jardín, aperos de labranza. En los establos puede verse una fascinante exposición y un vídeo sobre la floreciente industria del corcho.

Calçadinha de São Brás de Alportel PASEOS

La Calçadinha de São Brás de Alportel es una carretera construida en la época romana, que probablemente comunicaba Faro (Ossonoba) con Beja (Pax Julia). Por ella circulaban mulas y pastores hasta el s. XIX. Se puede pasear por dos tramos, uno de unos 100 m y el otro de 500 m. Arranca cerca del Centro da Calçadinha (Rua do Matadouro 2; 9.30-13.00 y 14.00-17.30 ma-sa) . El centro ofrece una detallada explicación de la ruta (en inglés y portugués).

Ruta del corcho CIRCUITOS A PIE

( 960 070 806; www.rotadacortica.pt; 26 €/persona) Un guía de la oficina municipal acompaña en la fascinante ruta del corcho, que incluye la visita a una fábrica tradicional de corcho y a las pilas de corcho repartidas por la zona, conocida como la región barrocal (piedra caliza) de la costa. Los participantes aprenden sobre la industria del corcho, desde su extracción de los árboles a su producción, procesos y uso. Admite grupos reducidos.

Dónde dormir

Hospedaria São Brás PENSIÓN €

( 289 842 213; Rua Luís Bívar 27; i/d 30/50 €; ) Al girar la esquina desde la estación de autobuses (por la carretera de Loulé), se llega a esta pensión llena de bonitas antigüedades, azulejos y plantas. El amable propietario está siempre encantado de enseñar sus eclécticas habitaciones.

Estalagem Sequeira HOTEL €

( 289 843 444; Rua Dr Evaristo Gago 9; i/d 35/55 €; ) A pesar de que la fachada es anodina y la decoración un poco anticuada, sus habitaciones son decentes, con un cuidado diseño.

Dónde comer

Pastelaria O Ervilha PASTELERÍA €

(Café Regional; Largo de São Sebastião 7; pasteles desde 1 €; desayuno, almuerzo y cena ma-do) Esta institución de São Brás (inaugurada en 1952), céntrica y con vistas a la plaza, vende suculentos pasteles. No hay que perderse sus jesuítas, con pasta de hojaldre y glaseado.

Luís dos Frangos PARRILLA €

(Churrasqueira Paraiso; 289 842 635; Estrada de Tavira 8150; principales 6-10 €; almuerzo y cena ma-do) Pasado el museo, 500 m al este del Largo, se encuentra otra institución local, famosa por sus platos principales a la parrilla, en especial el pollo.

Información

Ponte de Informacão Turística (www.cm-sbras.pt; 9.00-13.00 y 14.00-17.00 verano, 10.00-13.00 y 14.00-18.00 invierno) El punto de turismo municipal, junto a la piscina municipal y el Jardim da Verbena, tiene recursos excelentes, incluidos mapas de circuitos autoguiados a pie por los valles y campos circundantes.

Turismo ( 289 843 165; www.visitalgarve.pt; Largo de São Sebastião; 9.30-13.00 y 14.00-17.30 ma-sa) Proporciona mapas e información sobre la región y el pueblo.

Cómo llegar y salir

Hay autobuses a/desde Faro (vía Estói, 3,55 €, 30 min, 9 diarios) y Loulé (2,75 €, 25 min, 3-5 diarios lu-vi). Los fines de semana hay menos servicios.

Olhão y alrededores

15 000 hab.

A poca distancia al este de Faro, Olhão es el mayor puerto pesquero del Algarve, con un activo muelle y antiguos barrios con bonitas y ajetreadas calles. No tiene grandes monumentos, pero los barrios de tejados planos de estilo árabe son muy agradables para deambular. Los excelentes restaurantes de pescado atraen multitudes, así como el mercado (Av 5 de Outubro) matinal de pescado y hortalizas (es mejor ir en sábado).

Olhão también es un buen trampolín para acceder a las islas del Parque Natural da Ria Formosa, Culatra y Armona, y también al centro medioambiental del parque de Quinta Marim.

INDISPENSABLE

PARQUE NATURAL DA RIA FORMOSA

Este parque natural es una marisma que se extiende 60 km por el litoral del Algarve y ocupa 18 000 Ha, del oeste de Faro a Cacela Velha. Incluye una zona enorme de sapal (humedal), salinas, ensenadas e islas de dunas. Hacia el oeste hay varios lagos de agua dulce, como los de Ludo y Quinta do Lago; las marismas son una zona importante para las aves migratorias y su anidamiento. Puede verse una gran variedad de pájaros, junto con patos, aves acuáticas, gaviotas y charranes. Es el sitio preferido para anidar de los charranes pequeños y el calamón común.

Puntos de interés y actividades

Bairro dos Pescadores BARRIO

Detrás del mercado y del parque está el Bairro dos Pescadores, un nudo de casas cúbicas y encaladas, muchas con fachada de azulejos y tejados planos. Las calles estrechas recorren el bairro y se puede percibir la influencia morisca, posiblemente testimonio de la larga tradición comercial con el norte de África.

Quinta de Marim RESERVA NATURAL

( 8.00-19.00 lu-vi, 10.00-19.00 sa y do, hasta 20.00 diario verano) Unos 3 km al este de Olhão está el bonito Centro Educação Ambiental de Marim (comúnmente conocido como Quinta de Marim), de 60 Ha. Un sendero de naturaleza de 3 km recorre varios ecosistemas, como dunas, marismas de agua salada y pinares. Aquí también está la oficina principal y el centro de interpretación del Parque Natural da Ria Formosa (véase arriba).

Para llegar a Quinta Marim, hay que subirse a un autobús municipal hacia el camping (200 m antes del centro de visitantes).

Playas

Sus excelentes playas, ligeramente salpicadas con chalés de veraneo, incluyen las de las ilhas del Parque Natural da Ria Formosa: Ilha de Farol, Ilha da Culatra e Ilha da Armona. Hay ferries a ellas desde el muelle al este del Jardim Patrão Joaquim Lopes.

Circuitos

Por unos 12 € la hora se puede hacer un viaje en barco tradicional con uno de los diversos operadores de barcos privados. Formosamar (Clicar), con sede en Faro, ofrece circuitos desde Olhão.

Natura Algarve CIRCUITOS EN BARCO

( 918 056 674; www.natura-algarve.com; Av 5 do Otubro) Este operador ecorresponsable ofrece una amplia gama de actividades, sobre todo relacionadas con barcos, como circuitos en barco de un día por la Ria Formosa (52 €, almuerzo no incl., 5½ h), viajes de 2 h para ver delfines (45 €), viajes de 2 h de observación de aves (35 €) o el popular viaje “Natura”, un circuito interpretativo de 2½ h con explicaciones sobre la historia, las tradiciones y la economía locales que explora los canales y la isla de Culatra.

Fiestas y celebraciones

Festival do Marisco, con comida y música folk, abarrota el Jardim Patrão Joaquim Lopes a mediados de agosto.

Dónde dormir

Pensão Bicuar PENSIÓN €

( 289 714 816; www.pensionbicuar.com; Rua Vasco da Gama 5; dc/i 20/38 €, d 49-68 €, f 68 €) Esta pensión ofrece agradables habitaciones con detalles de antaño. Tiene una cocina para huéspedes, una terraza en la azotea y un servicio de intercambio de libros. Está a la izquierda (este) de la iglesia parroquial.

Parque de Campismo de Fuzeta ’CAMPING’ €

( 289 793 459; camping@jf-fuseta.pt; Fuzeta; parcela por adulto/tienda/automóvil 4,20/3,10/3,40 €; todo el año) Un camping municipal, pequeño y sombreado, situado junto al mar, unos 10 km al este de Olhão.

Camping Olhão ‘CAMPING’ €

( 289 700 300; www.sbsi.pt; parcela por adulto/tienda/automóvil 4,20/3,10/3,40 €, bungalós familiares 45 €; ) Grande, bien equipado y sombreado, 2 km al este de Olhão. Está cerca de Quinta Marim, pero tiene cerca la vía del ferrocarril, y pasan trenes entre las 6.45 y las 24.00. Se puede ir en un autobús municipal desde la estación de autobuses.

O Tartufo B&B €€

( 289 791 218; www.otartufo.com; Moncarapacho; i/d con baño compartido 50/70 €, d 75-80 €, apt 90 €; mar-sep) Los entusiastas expatriados Michelle y Theo han convertido está antigua quinta (granja) en ocho agradables habitaciones que mezclan un estilo árabe tradicional con un toque hippy contemporáneo. Está en medio de un encantador jardín y tiene una cocina comunitaria. Está en Moncarapacho, 4 km hacia el interior desde Fuzeta. Hay que llamar para pedir indicaciones.

Dónde comer

La Av 5 de Outubro cuenta con un mercado ( 7.00-14.00 lu-sa) y está bordeada de restaurantes de marisco abiertos para el almuerzo y la cena (cerrados a otras horas). Casi todos sirven buenas cataplanas (guisos de marisco) y xerém (similar a la polenta) y cobran entre 8 y 16 €.

Sabores do Churrasco PARRILLA €

(Av 5 de Outubro 162; principales 8-12 €) Una auténtica churrasqueira (parrilla) brasileña con increíbles bufés libres de carne, uno con cinco tipos diferentes de carne a la parrilla y, para una dosis aún mayor de proteínas, otro con 12 tipos de carne.

Pizza na Pedra ITALIANA €

(Av 5 de Outubro 50; principales 8-12 €) Aunque el viajero esté aquí para disfrutar del marisco local y no de comida extranjera, este pequeño local sirve genuinos platos italianos que harían sentirse orgullosa incluso a la mamma más exigente.

Información

Centro de Saúde ( 289 700 260; Rua Associação Chasfa) En caso de problemas serios de salud hay que ir a uno de los hospitales de Faro.

Policía ( 289 710 770; Av 5 de Outubro 176)

Oficina de correos (Av da República) Una manzana al norte de la iglesia parroquial, frente a un banco con cajero automático.

Turismo ( 289 713 936; Largo Sebastião Martins Mestre; 9.30-13.00 y 15.00-18.30 ma-sa jul y ago, 9.30-13.00 y 14.00-17.30 ma-sa sep-may) En el centro de la zona peatonal; desde la estación de autobuses se guira a la derecha en la bifurcación junto a la iglesia parroquial.

Cómo llegar y salir

Autobús

Eva (www.eva-bus.com) ofrece autobuses directos a Lisboa (20 €, 4 h, 4-5 diarios), al igual que Renex (Av da República 101).

Hay servicios frecuentes de autobús a/desde Faro (3,25 €, 20 min) y Tavira (4,25 €, 40 min).

Tren

Hay trenes regulares a Faro (1,60 €, 10 min, cada 1-2 h) o hacia el este hasta Fuzeta (1,60 €, 10 min) y Tavira (2 €, 30 min).

Cómo desplazarse

Los prácticos autobuses municipales recorren rutas “verdes y amarillas” por la ciudad, con paradas en el camping y en los supermercados.

Salen transbordadores a las ilhas desde el muelle del extremo este del Jardim Patrão Joaquim Lopes. Zarpan barcos rumbo a Ilha da Armona (3,60 € ida y vuelta, 15 min, 9 diarios mín. ju-med sep, cada hora jul-ago, 4 diarios med sep-may); el último que regresa desde Armona en julio y agosto sale a las 20.30.

También hay barcos a Ilha da Culatra (3,60 € ida y vuelta, 30 min) y Praia de Farol (4,20 € ida y vuelta, 1 h), seis diarios de junio a septiembre y cuatro diarios de mediados de septiembre a mayo.

Tavira

15 100 hab.

Construida a ambos lados del río Gilão, Tavira es una localidad con mucho encanto. Las ruinas de un castillo en la cumbre de una colina, un puente romano y varias iglesias góticas y renacentistas se cuentan entre sus atractivos turísticos. Su tentador surtido de restaurantes y pensiones la convierten en una base idónea para explorar la parte oriental del Algarve.

Tavira es ideal para pasear por su laberinto de callejones adoquinados que esconden bonitos jardines antiguos y plazas arboladas. Hay un pequeño puerto de pesca en activo y un mercado moderno. A solo 3 km de la costa, Tavira es el punto de partida para conocer las magníficas y vírgenes playas de Ilha de Tavira.

Tavira

Puntos de interés

1 Biblioteca Municipal Álvaro de Campos D5 Clicar

2 Castelo B4 Clicar

3 Igreja da Misericórdia B3 Clicar

4 Igreja de Santiago B4 Clicar

5 Núcleo Islâmico B3 Clicar

6 Palácio da Galeria B3

7 Ponte Romana C3 Clicar

8 Praça da República C3 Clicar

9 Torre da Tavira B3 Clicar

Actividades, cursos y circuitos

10 Casa Abilio B2

11 Sport Nautica C2

Dónde dormir

12 Calçada Guesthouse B3 Clicar

13 Hotel Residencial Princesa do Gilão D3 Clicar

14 Pensão Residencial Lagôas C2 Clicar

15 Pousada Convento da Graça A4 Clicar

16 Tavira House Hotel A5 Clicar

17 Tavira Inn A1 Clicar

18 Tavira Youth Hostel A5 Clicar

Dónde comer

19 Aquasul C2 Clicar

20 Casa Simão B2 Clicar

21 Churrasqueira O Manel C2 Clicar

22 Jamie’s Cozinha D2 Clicar

23 Pastelaria Tavirense C4 Clicar

24 Restaurante Avenida B5 Clicar

25 Restaurante O Ciclista A1 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

26 Refcafé B3 Clicar

27 Távila C2 Clicar

28 Tavira Lounge B3 Clicar

Historia

El asentamiento romano de Balsa estaba justo bajando la carretera desde Tavira, cerca de Santa Luzia (3 km al oeste). El puente de siete arcos que construyeron los romanos en Tavira era una conexión importante en la ruta entre Baesuris (Castro Marim) y Ossonoba (Faro).

En el s. VIII, los moros invadieron Tavira, construyeron el castillo, probablemente en el emplazamiento de una fortaleza romana, y dos mezquitas. En 1242, Paio Peres Correia reconquistó la localidad. Los moros que se quedaron fueron relegados a la mouraria extramuros.

Como era el puerto más próximo a la costa marroquí, Tavira cobró importancia durante la Era de los Descubrimientos como base de las expediciones portuguesas al norte de África, suministradora de provisiones (en especial sal, vino y pescado seco) y sede de un hospital. También expandió su comercio marítimo, con exportaciones de pescado en salazón, almendras, higos y vino al norte de Europa. En 1520 ya era la villa más poblada del Algarve y adquirió la categoría de ciudad.

El declive empezó a principios del s. XVII, cuando se abandonó la campaña norteafricana y el río Gilão quedó tan obstruido de sedimentos que los barcos grandes no podían entrar en el puerto. Las cosas empeoraron con la epidemia de peste de 1645, seguida por el terremoto de 1755.

Tras un breve periodo de tejeduría de alfombras a finales del s. XVIII, encontró unos ingresos más estables en la pesca del atún y en la industria conservera, a pesar de que estas también entraron en declive en la década de 1950. Hoy, el turismo es la principal fuente de ingresos.

Puntos de interés

Casco antiguo

Se puede entrar al casco viejo por la Porta de Dom Manuel, construida en 1520 cuando Manuel I nombró ciudad a Tavira. Por detrás, en la Calçada da Galeria, el elegante Palácio da Galeria ( 281 320 540; Calçada da Galeria; entrada 2 €, entrada conjunta con Núcleo Islâmico adultos/niños 3/1,50 €; 10.00-12.30 y 15.00-18.30 ma-sa invierno, 10.00-12.30 y 15.00-18.00 verano) alberga exposiciones.

Largo da Porta do Postigo está junto a otra puerta del casco viejo, en el barrio árabe de la ciudad.

Castelo CASTILLOLeyenda

( 9.00-19.00 verano, 9.00-17.00 invierno) Lo que queda de él está rodeado por un pequeño jardín. Este puesto defensivo podría remontarse al Neolítico; fue reconstruido por los fenicios en el s. VIII y luego ocupado por los moros. Lo que se conserva data principalmente de la reconstrucción del s. XVII. La torre octogonal, restaurada, ofrece buenas vistas de Tavira, pero ni las murallas ni las escaleras tienen barandilla.

Igreja de Santiago IGLESIALeyenda

( misa 9.00 ma y ju, 17.00 do) Iglesia encalada del s. XVII al sur del castillo de Tavira. Al lado se hallaba la antigua plaza mayor o Praça da Vila.

Torre da Tavira MIRADORLeyenda

(entrada 4 €; 10.00-17.00 lu-sa) Esta torre, que antaño era el depósito de agua de la localidad, ahora alberga una cámara oscura. Este objeto sencillo pero ingenioso revela una panorámica de 360° de Tavira, sus monumentos y eventos, en tiempo real, todo eso mientras el público permanece inmóvil.

Igreja da Misericórdia IGLESIALeyenda

(Rua da Galeria) Construida en la década de 1540, es el monumento renacentista más importante del Algarve, con un magnífico pórtico tallado en forma de arco coronado por las estatuas de Nuestra Señora de la Misericordia, san Pedro y san Pablo. André Pilarte, su maestro cantero, también trabajó en el Mosteiro dos Jerónimos (Clicar).

En el resto de Tavira

Praça da República PLAZALeyenda

Durante siglos, esta plaza mayor de la ribera fue lugar de paseo y de mercado, donde se comerciaba con esclavos al lado del pescado fresco y la fruta. El mercado se trasladó al Jardim do Coreto en 1887 en un intento por mejorar la higiene y luego volvió a trasladarse en el 2000 hasta una nueva ubicación junto al río 500 m al oeste de aquí (se celebra las mañanas de lunes a sábado).

Ponte Romana MONUMENTO HISTÓRICOLeyenda

Este puente de siete arcos que parte de Praça da República podría ser anterior a los romanos, pero debe su nombre a que comunicaba la carretera romana de Castro Marim a Tavira. La estructura que se ve data de una reconstrucción del s. XVII. El último retoque tuvo lugar en 1989, cuando las riadas derribaron un pilar.

Núcleo Islâmico MUSEOLeyenda

(Praça da República 5; adultos/niños 2/1 €, entrada conjunta con Palácio Galeria 3/1,50 €; 10.00-12.30 y 15.00-18.00 verano, 10.00-12.30 y 14.00-17.30 ma-sa invierno) Pequeño y moderno museo con impresionantes piezas islámicas, incluida una muralla. Entre sus hallazgos más importantes se incluye un jarrón del s. XI.

Biblioteca Municipal Álvaro de Campos BIBLIOTECALeyenda

(Rua da Comunidade Lusíada 21; 10.00-19.00 ma-vi, 14.00-19.30 lu y sa abr-oct) Los aspirantes a arquitecto o todo aquel que aprecie el diseño moderno deberían visitar la biblioteca municipal de Tavira, antigua cárcel de la localidad. El arquitecto João Luís Carrilho da Graça convirtió la antigua fachada de la prisión y sus celdas en un espacio cultural moderno fabuloso y armonioso, inaugurado en el 2006.

Museo del Arraial Ferreira Neto MUSEO

( 9.00-18.00) Con el nombre original de una antigua comunidad pesquera (entre 1943 y alrededor de 1970) y actualmente dentro del resort hotelero Hotel Vila Galé Albacora (Clicar), este sitio conserva la escuela y la capilla originales. También alberga el pequeño y pintoresco museo de la pesca del atún, que cuenta con pocas explicaciones pero que ofrece circuitos guiados de 45 min (5 €; hay que preguntar en recepción).

Actividades y circuitos

Kitesurf Eolis ’KITESURF’

( 962 337 285; www.kitesurfeolis.com; Ria Formosa 38, Centro Comercial, tienda 33, Cabanas de Tavira) Centro muy profesional, 6 km al este de Tavira, que ofrece clases de kitesurf y otros deportes acuáticos.

Salinas hasta Quatro Águas PASEOS, OBSERVACIÓN DE AVES

El viajero puede pasear 2 km hacia el este junto al río, pasando por las fascinantes salinas hasta llegar a Quatro Águas. Estas salinas producen excelente sal de mesa y en verano atraen a aves que vienen a alimentarse, incluidos flamencos. Además de servir de trampolín hasta la isla de Tavira, el centro costero de Quatro Águas cuenta con un par de restaurantes de marisco y el Museo del Arraial Ferreira Neto, una antigua aldea dedicada al enlatado del atún. Hay autobuses a Quatro Águas desde la estación de autobuses de Tavira (8 diarios jul-med sep). Un taxi hasta Quatro Águas cuesta unos 5 €.

Tren turístico CIRCUITO EN TREN

(circuitos de 40 min 3,50 €; cada hora 10.00-19.00 sep-may, hasta 20.00 jun, hasta 24.00 jul y ago) Sale del lado norteño del Ponte Romana y pasa por los principales puntos de interés.

Fiestas y celebraciones

Durante la Festa de Cidade, la fiesta más grande de Tavira, celebrada el 23 y 24 de junio, se ofrecen platos de sardinas gratis. Las calles se decoran con flores de mirto y de papel, y hay baile y diversión hasta tarde.

Dónde dormir

Las tarifas de algunos alojamientos pueden reducirse a la mitad en temporada baja.

Tavira Youth Hostel ALBERGUE €Leyenda

( 281 326 731; www.hihostels.com; Rua Dr Miguel Bombarda 36; dc 15 €, d 38-45 €, desayuno no incl.) Este genial albergue, uno de los más nuevos de HI, es perfecto para los viajeros con poco presupuesto. Tiene un encantador salón, dormitorios de cuatro camas, una fabulosa cocina y una lavandería. También tiene atractivas habitaciones dobles tipo hotel. Está en el centro de la localidad.

Pensão Residencial Lagôas PENSIÓN €Leyenda

( 281 328 243; Rua Almirante Cândido dos Reis 24; i/d desde 25/30 €, desayuno no incl.; ) Para los que son alérgicos a los albergues, esta es una de las pocas opciones económicas de los alrededores. Ofrece habitaciones pequeñas e impecables. Tiene un patio lleno de plantas y una soleada terraza con vistas.

Ilha de Tavira ’CAMPING’ €

( 281 321 709; www.campingtavira.com; parcela por 1/2 personas, incl. tienda, 12/17,50 €; may-oct) El camping más cercano a Tavira tiene una genial ubicación en la isla. En temporada alta (med jun-med sep) está abarrotado y es muy ruidoso. No es accesible en automóvil.

Calçada Guesthouse PENSIÓN €€Leyenda

( 927 710 771, 926 563 713; www.calcadaguesthouse.com; Calçada de Dona Ana 12; h desde 84 €; ) Dos expatriados británicos han renovado y dirigen esta pensión elegante aunque algo estrecha. Tiene un diseño moderno y limpio y todo tipo de comodidades, con una céntrica ubicación y una maravillosa terraza en la azotea. El desayuno cuesta 8 € adicionales y aceptan niños. A veces exigen una estancia mínima.

Tavira Inn PENSIÓN €€Leyenda

(Casa do Rio; 917 356 623; www.tavira-inn.com; Rua Chefe António Afonso 39; d 105 €, desayuno no incl.; ) En un extraño emplazamiento abrigado por el puente del tren, frente al río, las cinco habitaciones de este acogedor establecimiento tienen estilo. Abundan la terracota y las ilustraciones del propietario, y dispone de una pequeña piscina de agua salada y un bar. No aceptan niños.

Hotel Residencial Princesa do Gilão PENSIÓN €€Leyenda

( 281 325 171; www.residencial-gilao.com; Rua Borda d’Água de Aguiar 10; i/d/tr 52/58/68 €; ) Esta pensión junto al río con un estilo de la década de 1980 tiene habitaciones pequeñas pero limpias con una decoración idéntica. Hay que pedir una con vistas al río.

Hotel Vila Galé Albacora HOTEL €€

( 281 380 800; www.vilagale.pt; Quatro Águas; h desde 100 €; abr-oct; ) Unos 2 km al este de la localidad, con vistas a la isla de Tavira, este hotel de cuatro estrellas con 162 habitaciones antaño era una aldea atunera, parte de la cual todavía se conserva, incluidas la escuela y la capilla originales. Tiene alegres habitaciones modernas (las antiguas viviendas de los trabajadores de la industria del atún), spa, piscina y restaurante.

Quinta da Lua B&B €€€

( 281 961 070; www.quintadalua.com.pt; Bernardinheiro, Santo Estevão; d/ste 185/225 €; ) Paz y tranquilidad. Entre naranjales, 4 km al noroeste de Tavira, este precioso establecimiento dispone de ocho luminosas habitaciones alrededor de una gran piscina de agua salada. En sus amplios jardines hay una zona de descanso. Magníficos desayunos incluidos.

Quinta do Caracol PENSIÓN €€€

( 281 322 475; www.quintadocaracol.com; Rua do São Pedro; i/d 100/140 €; ) A pesar de la gran urbanización suburbana de los alrededores, esta laberíntica granja del s. XVII está rodeada de un encantador jardín. Cada uno de sus nueve apartamentos está decorado de forma única con muebles tradicionales del Algarve y rústicas obras de arte; todos tienen una pequeña cocina. Admite niños y mascotas. Desde la estación de trenes de Tavira se cruza las vías y se gira a la izquierda en Rua de São Pedro. La entrada está a otros 200 m a la izquierda. Hay que buscar un arco azul y blanco.

Tavira House Hotel HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€€Leyenda

( 281 370 307; www.tavirahousehotel.com; Rua Dr Miguel Bombarda 47-49; d/ste 150/190 €; ) Con un diseño ligeramente extremado pero con mucho gusto, sus exclusivas habitaciones conservan las características originales de la mansión. Cada habitación lleva el nombre de una flor y su diseño lo refleja en el color y los detalles. Tiene una pequeña piscina al estilo romano y una fabulosa terraza en la azotea, y está claramente dirigido a los amantes de los hoteles-boutique.

Pousada Convento da Graça HOTEL DE LUJO €€€Leyenda

( 281 329 040; www.pousadas.pt; Rua Dom Paio Peres Correia; d 250 €; ) Se trata de un convento elegantemente restaurado, con atractivas y lujosas habitaciones, algunas con modernas camas con dosel, piscina y un caro restaurante.

MERECE LA PENA

CACELA VELHA

Encantadora, pequeña y adoquinada, Cacela Velha es un grupo de casitas encaladas encerradas por una radiante linde que alberga también olivares y naranjales, y jardines que derrochan color. Está situada a 12 km al este de Tavira, por encima de una hermosa franja de mar y cuenta con un par de excelentes cafés-restaurante, espléndidas vistas y un serpenteante sendero hacia su larga y blanca playa.

Por desgracia no hay autobús directo desde Tavira, pero está a solo 1 km al sur de la N125 (2 km antes de Vila Nova de Cacela; 1,75 €), en la ruta del autobús Faro-Vila Real de Santo António.

Dónde comer

En Rua Dr José Pires Padinha, a orillas del mar, hay una gran cantidad de restaurantes bastante turísticos entre los que elegir.

En el moderno mercado municipal ( mayora de los puestos solo maíñana), en el extremo este de la localidad, venden pescado y verduras. En la entrada oriental a Tavira también hay grandes supermercados.

En Quatro Águas también hay un par de aceptables restaurantes ligeramente más elegantes.

Para una sabrosa experiencia culinaria se aconseja ir a la aldea pesquera de Santa Luzia, 3 km al suroeste de Tavira, donde hay marisqueiras que sirven la especialidad de la zona, el polvo (pulpo).

Churrasqueira O Manel PARRILLA €Leyenda

( 281 323 343; Rua Dr António Cabreira 39; principales 6-9 €) El sitio al que ir a comer frango no churrasco (pollo a la parrilla) con ensalada. Su propietario lleva varias décadas al pie de la parrilla. También ofrece comida para llevar.

Casa Simão PORTUGUESA €Leyenda

(João Vaz Corte Real 10; principales 6-11 €; almuerzo y cena lu-sa) La encantadora familia propietaria de este restaurante de la vieja escuela se centra totalmente en su buena y sencilla comida: ofrece platos con una excelente relación calidad-precio, como javali estufado (estofado de jabalí) y platos a la parrilla. Se aconseja optar por los platos del día.

Pastelaria Tavirense PASTELERÍA €Leyenda

( 281 323 451; Rua Dr Marcelino Franco 17; tentempiés 2-7 €; 8.00-24.00) De todas las pastelarias, esta es la que tiene los mejores pasteles; también sirve buenas sopas y tentempiés económicos.

Aquasul PESCADO €€Leyenda

( 281 325 166; Rua Dr Augusto Silva Carvalho 13; principales 12-16 €; menús 21 € aprox.; cena ma-sa invierno, lu-sa verano; ) Dada su popularidad entre extranjeros y expatriados, en este establecimiento de no se oye mucho portugués, pero sirve sabrosos platos internacionales en un ambiente divertido, decorado con mosaicos.

Restaurante O Ciclista PESCADO €€Leyenda

( 281 325 246; Rua João Vaz Corte Real; principales 8-12 €, pescado por kg 25-50 €; almuerzo y cena ma-do, almuerzo lu) Justo pasado el puente de la EN125, este aislado local destaca por derecho propio. Prepara marisco muy fresco a la parrilla y lo sirve por kilos. Se llena.

Restaurante Avenida PESCADO €€Leyenda

( 281 321 113; Av Dr Mateus Teixeira de Azevēdo 6; principales 8-12 €; almuerzo y cena mi-lu) Este genuino restaurante portugués, con manteles azules y dorados, tiene un cierto aire de la década de 1960. Entre sus buenos platos caseros se incluyen el risotto de marisco y el atún a la parrilla.

Jamie’s Cozinha INTERNACIONAL €€Leyenda

(www.jamiescozinha.com; Poeta Emiliano da Costa 6; cena ma-do; ) Este restaurante es una agradable alternativa a la escena culinaria convencional de Tavira. Su chef-propietario se declara orgullosamente vegetariano, pero eso no implica que solo haya comida vegetariana: con una carta de temporada, sirve sofisticada cocina centrada en el Mediterráneo, incluidos pescados y carnes, utilizando, cuando es posible, productos locales.

Dónde beber y ocio

Hay bares repartidos por toda la localidad, la mayoría en la orilla norte, y un par en Rua Dr José Padinha. Para pasar una noche más animada hay que ir al mercado municipal, en el que hay una serie de bares donde bailar desde house a música africana antes de ir a un club. Toda la zona está que arde en julio y agosto.

Tavira Lounge BAR, CAFÉLeyenda

( 281 381 034; Rua Gonçalo Velho 16-18; 12.00-2.00 lu-sa verano, 12.00-23.30 lu-ju, hasta tarde vi y sa invierno; ) Durante el día es un café-restaurante y por la noche café-bar. En cualquiera de los casos, es un lugar agradable y encantador en el que relajarse con unas deliciosas tapas, con un cóctel o un batido de frutas. Su acceso gratuito a internet y varios acogedores rincones aseguran una larga y confortable visita. Incluso cuenta con entretenimientos para los niños.

Refcafé BARLeyenda

(Rua Gonçalo Velho 23; ma-do) Local informal en el que nada es lo que parece. Es más un bar (a pesar del nombre y de que sirve buenos sándwiches de salmón ahumado) con ambiente de los años setenta (aunque pone música contemporánea) y el baño de las señoras está detrás de la cortina azul (no amarilla).

Távila BARLeyenda

(Praça Dr António Padinha 50) Con vistas a una pequeña plaza llena de árboles, este discreto local es muy popular entre los lugareños. Tiene mesas en el exterior para tomar una copa por la tarde o por la noche.

Información

Los bancos con cajeros automáticos se hallan en las cercanías de Praça da República y Rua da Liberdade.

Biblioteca Municipal Álvaro de Campos (Rua Comunidade Lusiada 21; 10.00-19.00 ma-vi, 14.00-19.30 lu y sa abr-oct) Acceso gratis y wifi.

Centro de Saude ( 281 329 000; Strada de Santa Luzia; 15.00-20.00) Clínica pública; este horario es para turistas.

Espaço Internet (Câmara Municipal, Praça da República; 9.00-12.00, 12.30-17.00 y 17.30-20.00 lu-vi) Acceso gratis.

Comisaría de policía ( 281 322 022; Rua da Atalaia 2)

Oficina de correos (Rua da Liberdade)

SOS Clinic ( 281 380 660; Rua Almirante Cândido dos Reis 226; 8.00-24.00) Clínica privada. Entre las 24.00 y las 8.00 sus puertas están cerradas, pero se puede llamar al timbre en caso de urgencia porque siempre hay un médico de guardia.

Turismo ( 281 322 511; www.visitalgarve.pt; Rua da Galeria 9; 9.30-19.00 lu-vi jul y ago, 9.30-13.00 y 14.00-17.30 lu-vi sep-jun) Información local y regional, y listados de alojamientos. Tiene un horario variable.

Cómo llegar y desplazarse

Bicicleta

Casa Abilio (www.abiliobikes.com; Rua João Vaz Corte Real 23; 7 €/día)

Sport Nautica (Rua Jacques Pessoa 26; 6-8,50 €/día)

Autobús

La estación de autobuses ( 281 322 546) ofrece los siguientes servicios:

Faro (4,25 €, 1 h, 11 diarios lu-vi, 7 diarios sa y do) Vía Olhão (2,40 €).

Vila Real de Santo António (4,25 €, 40 min, 11 diarios lu-vi, 7 diarios sa y do)

También hay autobuses expresos a Lisboa (19,50-20 €, hasta 5 h, 4-5 diarios) y Huelva (15 €, 2 h, 2 diarios), con conexiones a Sevilla (17 €, 3 h).

Tren

Cada día hay trenes a Faro (3,15 €, 40 min, 15 diarios) y Vila Real (2,65 €, 35 min, 12 diarios).

Taxi

Taxis ( 281 321 544, 281 325 746) Hay una parada de taxis junto al cine de la Rua Dr Marcelino Franco.

Ilha de Tavira

Toda la costa, desde Cacela Velha hasta el oeste de Faro, está poblada de islotes de arena (todos pertenecientes al Parque Natural da Ria Formosa) y esta es una de las más bonitas. En la playa gigantesca de su punta este, enfrente de Tavira, se pueden practicar deportes acuáticos, tiene un camping (Clicar) y cafés-restaurante. Fuera de temporada se está tranquilo, pero en julio y agosto hay mucho movimiento.

A 1 km al oeste del malecón hay una zona nudista no oficial. Unos pocos kilómetros más al oeste de la isla está la Praia do Barril, accesible gracias a un trenecito que traquetea desde Pedras d’el Rei, un complejo a 4 km al suroeste de Tavira. En Praia do Barril hay un extraordinario cementerio de anclas, de los atuneros que antaño pescaban en estas aguas. Hay algunos sitios para comer cerca de las paradas del tren, y luego arena y más arena hasta donde alcanza la vista.

Cómo llegar y salir

Hay ferries que llevan a la ilha en 5 min (1,80 € i/v) desde Quatro Águas, 2 km al sureste de Tavira. Los horarios pueden cambiar, hay que preguntar a la tripulación cuándo zarpa el último. En julio y agosto suelen funcionar hasta las 24.00 y normalmente se llenan. De junio a mediados de septiembre hay un barco directo desde Tavira a partir de las 8.00 (adultos niños 2/1 € i/v; 15 min). En el turismo tienen toda la información.

Además del ferry local, el taxi acuático Sequa Tours ( 966 615 071; http://sequatours.com/watertaxiservice.html) ofrece servicio las 24 h del día entre julio y mediados de septiembre, y hasta las 24.00 entre mayo y junio. El precio de Quatro Águas-Tavira a la isla es de 18 € por cinco personas, aprox.

Sale un autobús a Quatro Águas desde la estación de autobuses de Tavira de julio a mediados de septiembre (8 diarios). Un taxi a Quatro Águas cuesta unos 5 €.

Para ir a Praia do Barril hay que tomar un autobús de Tavira a Pedras d’el Rei (10 min, 8 diarios aprox. lu-vi), desde donde hay un pequeño tren hasta la playa (circula todo el año, aunque los horarios varían fuera de temporada alta).

Vila Real de Santo António

11 900 hab.

Encaramado en la punta del ancho río Guadiana, este pueblo sencillo y agradable es el último antes de entrar en España. Su pequeño centro peatonal es arquitectónicamente impresionante: en solo cinco meses en 1774, el marqués de Pombal dotó al pueblo de su distintivo y reluciente sistema cuadriculado de calles (como el barrio La Baixa de Lisboa) después de que el pueblo quedara destruido por las inundaciones. Desde aquí se puede ir hasta Castro Marim. La gran playa de arena de Monte Gordo está a 4 km.

Dónde dormir

Villa Marquês HOTEL €

( 281 530 420; Rua Dr José Barão 61; i/d 35/ 40 €; ) A dos calles del muelle, junto a la estación de autobuses, este moderno establecimiento ofrece luminosas y amplias habitaciones, aunque un poco atestadas, y una terraza en la azotea con vistas al pueblo. La mejor opción.

Casa de Hospedes Matos Pereira PENSIÓN €

( 281 543 325; Rua Dr Sousa Martins 57; i/d 35/ 50 €) Esta pensión familiar junto a la oficina de turismo dispone de pequeñas habitaciones, algunas con terraza y escaleras muy empanadas.

Hospedaria Arenilha PENSIÓN €

( 964 722 018, 281 512 565; Rua Dom Pedro V, 53-55; i/d 50/60 €, tr 75-90 €; ) En el centro del pueblo, este alojamiento se construyó para parecer un hotel pero se ha transformado en una pensión económica. No obstante, tiene habitaciones modernas y limpias con todo tipo de comodidades. Los precios fluctúan.

Dónde comer

Associação Naval do Guadiana PESCADO €€

(Av da República; principales 8-14 €; almuerzo y cena) Edificio recién remodelado a orillas del río con una terraza con vistas y buenos platos de pescado.

Os Arcos PORTUGUESA €€

(Av da República 45; principales 11-15 €; almuerzo y cena) Modesto, ofrece un servicio eficiente en la típica brusca forma portuguesa: “Sin tontadas, que estoy trabajando”. Amplia selección de carne y pescado.

Información

Turismo ( 281 544 495; Av Marginal, Monte Gordo) La oficina de turismo más cercana está en Monte Gordo, a 4 km.

Cómo llegar y salir

Barco

Hay ferries que cruzan la frontera fluvial hasta Ayamonte; los billetes (persona/automóvil/bicicleta 1,70/5/1,10 €) se compran en la oficina del muelle, de 9.00 a 18.30, de lunes a sábado, y de 9.15 a 17.40 los domingos. Téngase en cuenta que en España es 1 h más que en Portugal.

Autobús

Autobuses ( 281 511 807) con servicio a los siguientes destinos:

Faro (5,45 €, 1¾ h, 6-9 diarios)

Lisboa (20 €, 4½ h, 9 diarios aprox.)

Mértola (10,80 €, 1 h, 1-2 diarios)

Monte Gordo (2,75 €, 10 min, 7-8 diarios)

Tavira (4,25 €, 30-45 min, 6-9 diarios)

Para entrar en España, hay que ir a Huelva (15 €, 1 h, 2 diarios) y conectar allí a Sevilla (precio total desde Vila Real de Santo António 17 €, 3½ h).

Tren

Los trenes a Lagos (9,15 €, 3¾ h, 9 diarios) requieren hacer transbordo en Faro y/o Tunes. Hay servicios regulares hasta Faro (3,15 €, 45 min, cada hora).

Castro Marim

3100 hab.

A la sombra de un castillo del s. XIV, este pueblo pintoresco es poco visitado por los extranjeros, pero merece la pena. Tiene un centro interesante y sombreado, varios restaurantes y fortificaciones imponentes. Desde ellas se pueden ver las salinas, el puente que conduce a España y las marismas de la Reserva Natural do Sapal de Castro Marim, famosa por sus flamencos. Para los excursionistas hay algunos senderos por la zona. Está 3 km al norte de Vila Real de Santo António.

MERECE LA PENA

ALMANCIL

Situado 13 km al noroeste de Faro y unos 6 km al sur de Loulé, merece la pena visitarlo para conocer la maravillosa Igreja de São Lourenço de Matos. Esta iglesia se construyó sobre una capilla en ruinas, cuando los lugareños, mientras cavaban un pozo, imploraron ayuda al santo y brotó agua.

La obra de arte barroca resultante, construida por los hermanos Antão y Manuel Borges, está forrada de azulejos hasta el techo. En las paredes se representan escenas de la vida del santo.

Los autobuses que circulan entre Albufeira (40 min) y Loulé (15 min) paran aquí.

Puntos de interés

Castelo y alrededores EMPLAZAMIENTO HISTÓRICO

(adultos/niños 1/0,50 €; 9.00-19.00 abr-oct, 9.00-17.00 nov-mar) En el s. XIII, Afonso III construyó el castillo de Castro Marim sobre unas fortificaciones romanas y moriscas que gozaban de un impresionante y estratégico emplazamiento para vigilar la frontera española. En 1319 se convirtió en la primera sede de la orden religiosa militar conocida como la Orden de Cristo, nueva versión de la Orden del Temple. Hasta su traslado a Tomar en 1334, los soldados de la Orden de Cristo usaron este castillo para controlar el estuario del río Guadiana y la frontera con España, cuando los moros todavía dominaban la zona.

Sin embargo, la mayor parte de las ruinas que se conservan datan del s. XVII, cuando João IV ordenó que añadieran unas murallas. Al mismo tiempo se construyó el Forte de So Sebastiãão, un fuerte más pequeño, sobre una colina cercana (cerrado al público). Gran parte de la zona se destruyó con el terremoto de 1755.

Dentro de las evocadoras murallas abandonadas, hay una iglesia del s. XIV, la Igreja de Santiago, donde se dice que rezó Enrique el Navegante, también gran maestre de la Orden de Cristo. Un pequeño museo muestra algunas cazuelas y jarrones que datan de la Edad del Hierro, descubiertos durante las excavaciones. En verano se representa en el castillo un espectáculo muy divertido, la Feira Medival, que dura cuatro días e incluye el último fin de semana de agosto. Hay un desfile medieval el primer (del pueblo al castillo) y el último día (del castillo al pueblo). Hay puestos con comidas típicas, música, competiciones de esgrima y un banquete medieval para recrear el ambiente.

Reserva Natural do Sapal de Castro Marim e Vila Real de Santo António RESERVA NATURAL

( oficina administrativa 281 510 680; Sapal de Venta Moínhos; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi) Se trata de la reserva natural más antigua de Portugal, con 20 km2 de humedales y salinas junto al río Guadiana, al norte de Vila Real. En invierno llegan unos visitantes de honor: flamencos comunes, espátulas y pagazas piquirrojas. La primavera es la época de las cigüeñas.

Los observadores de aves no deberían perderse el Cerro do Bufo, 2 km al suroeste de Castro Marim, otra zona fascinante para avistar aves.

La oficina administrativa del parque se halla a 2 km de Monte Francisco, un trayecto de 5 min en autobús al norte de Castro Marim. Conviene pedir indicaciones en el turismo de la localidad, pues hay pocas señales.

Información

Turismo ( 281 531 232; Rua Dr José Alves Moreira; 9.30-13.00 y 14.00-17.30 ma-ju) Bajo el castillo, en el centro del pueblo.

Cómo llegar y salir

Hay autobuses de Vila Real a Castro Marim (2,20 €, 8 min), que siguen hasta Monte Francisco, un poco más al norte. Los fines de semana escasean los autobuses.

Alcoutim

2900 hab.

Este pueblecito, estratégicamente situado junto al Guadiana, se halla del otro lado del río, enfrente de Sanlúcar de Guadiana (España). Las fortalezas que dominan ambos pueblos recuerdan tiempos más tumultuosos. Los fenicios, griegos, romanos y moros se hicieron fuertes en los montes del lugar, y siglos de tensión han cruzado el río, que marca la frontera oriental de todo el Algarve. En el s. XIV, Fernando I de Portugal y Enrique II de Castilla firmaron un intento de tratado de paz en Alcoutim. Alcoutim, que está luchando por no desaparecer del mapa, ya que su población ha ido disminuyendo lentamente, merece una visita rápida si se pasa entre el Algarve y el Alentejo, aunque solo sea por su peculiar playa fluvial, su fascinante castillo y sus iglesias.

Puntos de interés y actividades

Castelo CASTILLO

(entrada 2,50 €; 9.30-19.00 abr-sep, hasta 17.30 oct-mar) Rodeado de flores, este castillo del s. XIV ofrece vistas panorámicas. En su interior está el pequeño y excelente Núcleo Museológico de Arqueologia, donde se pueden ver las murallas medievales en ruinas del castillo y otros artefactos, así como una exposición sobre juegos de mesa árabes.

La entrada del castillo también incluye el acceso a pequeños museos de Alcoutim y alrededores.

Playa fluvial PLAYA

La principal atracción para todos los que llegan para una visita de un día es la playa del río, con arena, sombrillas de hojas de palma e incluso socorrista. En el puente, hay que seguir las indicaciones de “Praia Fluvial”.

Dónde dormir

Pousada da Juventude ALBERGUE €Leyenda

( 281 546 004; www.pousadasjuventude.pt; dc 13 €, d 35-40 €, apt 75 €; recepción 8.00-12.00 y 18.00-24.00; ) Junto al río, 1 km al norte de la plaza pasada la parte nueva del pueblo, este albergue bien decorado tiene piscina, servicios para niños, y bicicletas y canoas para alquilar.

Ilda Afonso PENSIÓN €

( 281 546 411; Rua Dr João Dias 10A; h 30 €) Esta céntrica casa particular con unos propietarios muy amables alquila sencillas habitaciones. El desayuno no está incluido.

Brisas do Guadiana PENSIÓN €

( 968 162 508; visitaralcoutim@gmail.com; Rua do Bairro das Casas Pré-Fabricadas; i 35 €, d 40-45 €) A pesar de lo que indica el nombre de la calle (“Barrio de las Casas Prefabricadas”), este elegante edificio amarillo en lo alto de la colina detrás del castillo ofrece habitaciones aceptables. El desayuno no está incluido.

Dónde comer

Se puede comer de forma aceptable en cualquiera de los pocos restaurantes del pueblo. Todos ellos sirven cocina tradicional con toques algarveños.

Snack Bar Restaurante O Soeiro PORTUGUESA €

( 281 546 241; Rua do Município; platos del día 6,50-9 €; almuerzo lu-vi) Animado y barato, este local está bien por su pollo a la parrilla y su ubicación cerca del río.

O Camané PORTUGUESA €€

(Rua 1 de Maio; principales 8,50-12 €; almuerzo y cena mi-lu) Tiene muchos platos algarveños y alentejanos, incluidos porco preto (jabalí) y açorda (sopa de pan).

Información

Turismo ( 281 546 179; Rua 1 de Maio; 9.30-13.00 y 14.00-17.30 lu-vi oct-jun, ma-sa jul-sep) Oficina detrás de la plaza mayor, con mapas e información.

Cómo llegar y desplazarse

Hay autobuses a/desde Vila Real de Santo António (4,25 €, 1¼ h, 1 diario lu, mi y vi); los lunes y viernes estos autobuses circulan a/desde Beja (2 h, 5 € aprox.) vía Mértola (50 min).

Loulé

26 700 hab.

Es una de las mayores localidades del interior del Algarve, y al estar a tan solo 16 km al noroeste de Faro resulta una buena base para explorar el interior de la región. Se trata de un centro comercial muy activo y una de las localidades de Portugal con un crecimiento más rápido, pues la gente acude para trabajar (o buscar trabajo) en el Algarve. Loulé tiene un barrio antiguo atractivo y las ruinas de un castillo morisco. Se conservan pocas tradiciones artesanales, la gente se afana con cestas de mimbre, el trabajo del cobre y los bordados en talleres minúsculos. La pequeña universidad de Loulé aporta algo de energía, al igual que el bullicioso carnaval y el FestivalMed, un festival anual de música.

Si se llega en tren, recuérdese que la estación de trenes queda a 5 km al suroeste del pueblo (tómese cualquier autobús en dirección a Quarteira).

Loulé

Puntos de interés

1 Museu Municipal C2 Clicar

2 Nossa Senhora da Conceição C2 Clicar

Dónde dormir

3 Casa Beny C2 Clicar

4 Hospedaria Dom Fernando D3 Clicar

5 Loulé Jardim Hotel B2 Clicar

Dónde comer

6 Cantina dos Sabores C2 Clicar

7 Churrasqueira Angolana A1 Clicar

8 Espaços Gastronómicos Perdição C3 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

9 Bar Marroquia A1 Clicar

10 Café Calcinha C2 Clicar

Puntos de interés y actividades

Museu Municipal MUSEO

( 289 400 600; Largo Dom Pedro I; entrada 1,50 €; 9.30-17.30 lu-vi, 9.30-14.00 y 15.00-17.30 sa) Dentro del restaurado castillo de Loulé, este museo exhibe fragmentos de cerámica romana y de la Edad del Bronce muy bien presentados (las exposiciones cambian cada pocos años). Un suelo de cristal permite ver las ruinas moras excavadas. La entrada incluye la visita a un tramo de las murallas del castillo y a la Cozinha Tradicional Algarvia, la recreación de una cocina tradicional del Algarve, con un acogedor hogar, utensilios arcaicos y cobre bruñido.

Nossa Senhora da Conceição CAPILLALeyenda

( 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi y 9.30-14.00 y 15.00-17.30 sa) Frente al castillo de Loulé, esta pequeña capilla de mediados del s. XVII tiene una sencilla fachada que esconde un interior profusamente decorado de mediados del s. XVIII con un magnífico retablo dorado. Durante unas recientes excavaciones se descubrió una puerta morisca del s. III bajo el suelo en el que se halla ahora.

Almargem PASEOS

( 289 412 959; www.almargem.org) Esta asociación de defensa del patrimonio cultural y ambiental del Algarve es la responsable de la Via Algarviana y acepta visitantes en sus paseos de los domingos.

Fiestas y celebraciones

Carnaval RELIGIOSA

Justo antes de la Cuaresma, Loulé muestra su cara más sexy y se cubre de lentejuelas, con cabalgatas, carrozas tiradas por tractores y montones de fiestas animadas al son de la música. El viernes es la cabalgata infantil y el domingo, la grande. Tiene lugar a finales de febrero o principios de marzo.

FestivalMed MÚSICAS DEL MUNDO

(www.festivalmed.com.pt) Desde el 2006, fecha de su inauguración, este festival de músicas del mundo gana fama por su calidad, con cantantes de talla internacional (a finales de junio).

Nossa Senhora da Piedade RELIGIOSA

Vinculada a antiguos rituales de la maternidad, esta romaria es la más importante del Algarve. El Domingo de Pascua trasladan la imagen de Nuestra Señora de la Piedad (del s. XVI) de su capilla de la cima del monte, 2 km al norte del centro, a la iglesia parroquial. Al cabo de dos semanas, una procesión la acompaña en su empinado trayecto de vuelta.

Dónde dormir

Casa Beny PENSIÓN €Leyenda

( 967 936 067, 289 417 702; casabeny.g@gmail.com; Rua São Domingos 13; d 50-55 €; ) En una agradable mansión restaurada de 1897, ofrece nueve habitaciones con suelos de madera noble brasileña, un toque de pino estilo años ochenta, techos altos y puertas francesas. La terraza de la azotea tiene vistas al castillo.

Hospedaria Dom Fernando PENSIÓN €€Leyenda

( 289 415 553; Travessa do Mercado; i/d 45/65 €; ) Ofrece habitaciones sencillas y modernas en una sección más nueva encima del restaurante del propietario, o bien habitaciones cuya decoración ya muestra signos del paso del tiempo en el edificio contiguo, aunque estas son aceptables y más baratas (10 € menos por persona). Posee una excelente ubicación detrás del mercado, aunque durante las fiestas se está justo en el meollo.

Loulé Jardim Hotel HOTEL €€Leyenda

( 289 413 094; www.loulejardimhotel.com; Praça Manuel D’Arriaga 25; i/d/tr 60/80/105 €, d con terraza 87 €; ) Un edificio de finales del s. XIX con habitaciones amplias y decoradas con mucho gusto, junto a una plaza muy bonita. Para conseguir la terraza hay que reservar con antelación.

PASEOS POR LA SERRA DO CALDEIRÃO

Un paseo que merece la pena es el de la Rocha da Pena, un pico de piedra caliza al este de Alte, junto a la N124. Los senderistas pueden recorrer un circuito señalizado de 4,7 km hasta la cima; solo hay que seguir los letreros de la carretera hasta la montaña. Se tardan 2-3 h en hacer la excursión de ida y vuelta. Se recomienda llevar agua y tentempiés; en la base hay una pequeña tienda-café y otra en el pueblo de Penina, pero no hay otros lugares con refrigerios en muchos kilómetros. En esta zona se producen incendios de arbustos; hay que tener cuidado.

La oficina de turismo de Salir puede que tenga mapas básicos.

Dónde comer y beber

Cantina dos Sabores VEGETARIANA €Leyenda

(Rua de Portugal 22; almuerzo y cena lu-sa; ) Puede que haya que hacer cola para tener mesa en este concurrido restaurante vegetariano que también tiene platos de pollo. Es muy popular, y con razón, por sus platos del día (6 € aprox.), sus zumos y sus postres.

Churrasqueira Angolana PARRILLA €Leyenda

(Rua Nossa Senhora da Piedade 63; almuerzo y cena) No es muy bonito por fuera, pero no se viene aquí por el ambiente ni por el servicio: en este sitio ajetreado, desapacible y centrado en la comida sirven aceptables platos a la parrilla, desde filetes de atún hasta pollo.

Espaços Gastronómicos Perdição MEDITERRÁNEA €€Leyenda

( 919 669 953; Rua Camilo Castelo Branco; principales 7-15 €; almuerzo lu-sa, cena ju-sa; ) Este lugar es toda una perdición: deliciosos platos vegetarianos, de pescado, de carne y de pasta. También tienen un buen surtido de zumos, tés y postres.

Monte da Eira PORTUGUESA €€

( 289 438 129; www.restaurantemontedaeira.com; Clareanes; principales 12-18 €; almuerzo y cena; ) En la nacional 396, 5 km al norte de Loulé en la aldea de Clareanes, este elegante restaurante en los establos de una reformada finca agrícola tiene varios salones y dos terrazas al aire libre. La gente viene de lejos para disfrutar de sus platos de javali (jabalí), sus guisos de cordero y alubias, y su conejo guisado. Tiene 96 tipos de vino tinto para elegir. También tiene opciones para vegetarianos.

Café Calcinha CAFÉLeyenda

( 289 415 763; Praça da República 67; tentempiés 1-7 €; 8.00-23.00 lu-vi, hasta 16.00 sa) Este café tradicional de estilo años veinte tiene mesas de mármol dentro y también en la acera. Enfrente hay una estatua de António Aleixo, un poeta de comienzos del s. xx, cliente del local.

Bar Marroquia BARLeyenda

(Rua Nossa Senhora da Piedade 122) Muy popular entre los más jóvenes de Loulé, tiene una decoración árabe y un ambiente de fiesta internacional.

De compras

La excelente artesanía de Loulé se vende en las tiendas de los alrededores y detrás del castillo (Rua Barbaca). En el mercado municipal también hay puestos de artesanía tradicional.

Información

Biblioteca Municipal de Loulé (Rua José Afonso; 14.00-19.00 lu, 9.30-19.00 ma-vi, 14.30-18.00 sa 15 sep-15 jun, lu-vi 16 jun-14 sep) Elegante y nueva biblioteca con internet gratis.

Turismo ( 289 463 900; www.visitalgarve.pt; Av 25 de Abril 9; 9.30-17.30 ma-vi, 9.30-13.00 y 14.00-17.30 sa y lu) Ofrece mapas y folletos. En verano amplía su horario y abre los domingos.

Cómo llegar y desplazarse

Autobús

Hay conexiones diarias de autobús ( 289 416 655; Rua Nossa Senhora de Fátima) a los siguientes destinos:

Albufeira (4,25 €, 55 min, 2-3 diarios)

Faro (3,25 €, 40 min, cada hora lu-vi, menos servicios sa y do)

Para ir a Portimão entre semana hay que hacer transbordo en Albufeira. Los fines de semana hay tres autobuses directos (5,45 €, 1½ h). También hay autobuses expresos a Lisboa (20 €, 3¾ h, 4-5 diarios).

Automóvil

El aparcamiento puede estar complicado en Loulé, es mejor dejar el coche en las afueras. No hay que dejar objetos de valor en el automóvil.

Serra do Caldeirão

Unos 30 km al norte de Loulé se halla la impresionante región de Serra do Caldeirão, una hermosa zona protegida de onduladas colinas, alcornoques y áspero monte bajo. Es un lugar idóneo para hacer excursiones —la Via Algarviana pasa por ella— y una maravillosa base desde la que visitar antiguos pueblos y disfrutar de la cocina de la región. Una de las características de la zona son sus fontes (fuentes tradicionales de agua, muchas de ellas con exquisitos grifos y surtidores), anunciadas por señales.

Encaramado en una colina en el extremo de la Serra do Caldeirão, Alte, 45 km al noroeste de Loulé, es un pintoresco y bonito pueblo. En temporada alta los autobuses dejan bajar a los turistas para que hagan una corta visita. Con calles llenas de flores, edificios encalados y varias fontes, es un sitio agradable para pasear. Las fontes (manantiales) se utilizaban tradicionalmente para los molinos y los antiguos pozos; una de las principales fontes, Fonte Grande, pasa por diques, presas y molinos de agua. El pueblo cuenta con algunos artesanatos (tiendas de artesanía), además de varios restaurantes y cafés.

Hay información turística disponible en el Plo Museolóógico Cndido Guerreiro e Condes de Alte ( 289 478 058; Rua Condes de Alte; 12.30-15.00 lu-vi) , un museo-espacio cultural que rinde homenaje al famoso poeta local Guerreiro y a los condes de Alte que vivieron aquí. Expone los libros y la parafernalia de todos ellos.

Si se viaja en coche, se recomienda pasar por el pequeño y tranquilo Salir. Es un agradable y genuino pueblo erigido en dos colinas y que posee unas murallas de castillo que datan del s. XII y una bonita iglesia. En Salir hay una pequeña oficina de Tourismo ( 289 489 137; Largo do Castelo; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi) cerca del castillo.

Hay autobuses de Loulé a Alte (3,55 €, 45 min, 2 diarios lu-vi) y Salir (2,45 €, 30 min, 6 diarios lu-vi, 1 diario sa).

Dónde dormir y comer

Quinta do Coração PENSIÓN €

( 289 489 959; www.algarveparadise.com; Carrasqueiro; i/d 35/55 €, estudio con cocina 60 €, cabaña para 2 personas 65 €; ) Esta granja reformada en Carrasqueiro (7 km al este de Salir) tiene una encantadora ubicación en una colina boscosa rodeada de un paraíso de eucaliptos, olivos y alcornoques. Sus estudios, habitaciones y casitas con pequeñas cocinas tienen un agradable diseño rústico, con un leve toque hippy. Está en la Via Algarviana.

Quinta do Freixo HOTEL RURAL €€

( 289 472 185; www.quintadofreixo.org; Benafim; i/d 48/65 €; mar-nov; ) Este agradable alojamiento en un granero reformado está en la Quinta do Freixo, una granja en funcionamiento famosa por producir alimentos tradicionales. Ofrece una agradable experiencia rural y se pueden ver los animales desde sus confortables zonas comunes sin salir del verde césped y la piscina del complejo.

Sus 10 confortables habitaciones tienen mobiliario del Alentejo (madera pintada). Los viajeros afirman que no hay que fiarse de sus horarios.

Casa da Mãe PENSIÓN €€

( 289 489 179; www.casadamae.com; Almeijoafra; i 40-75 €, d/tr 70/85 €; ) Este sencillo complejo ofrece una serie de habitaciones y apartamentos baratos y algo anticuados. Cuenta con un bonito jardín, con piscina, y unas soberbias vistas al campo y Salir a lo lejos. Buenos desayunos preparados con productos caseros. La Via Algarviana pasa cerca de allí.

Albufeira

22 000 hab.

En tiempos un pintoresco pueblo de pescadores, ahora los barcos de pescadores amarran en un puerto marítimo al suroeste de la localidad. Hoy es una guarida de turismo masivo en la que su casco antiguo —y sus bonitas calles adoquinadas con influencias árabes— está oculto por neones, tableros de menú en inglés y bares escandalosos. Es un destino para paquetes baratos, principalmente dirigidos a los que solo buscan comida y bebida baratas cerca de la playa.

A pesar de esto, tiene buenas conexiones de transporte hasta playas encantadoras, como Praia da Galé al oeste. Para explorar los bonitos pueblos del interior y los restaurantes de alta calidad de la zona, es necesario moverse en vehículo propio.

La llegada puede ser un poco agobiante. Una imagen orientativa: el casco antiguo está bajo la N526 (Av dos Descobrimentos), y 3 km al este se halla ‘The Strip’, una carretera con más tiendas y bares, que proviene de la abarrotada Praia da Oura.

MERECE LA PENA

VILA JOYA, TODA UNA JOYA

Vila Joya ( 289 591 795; www.vilajoya.com; Apt 120 Praia da Galé; h incl. desayuno desde 385 €; ) es un resort y spa de lujo a unos cuantos kilómetros de Albufeira –aunque a un mundo de distancia en todos los sentidos– en primera línea de mar cerca de Praia da Galé. Su decoración y alrededores tienen un toque africano. Zona de piscinas, exuberantes céspedes, vistas al mar y un spa son otros de los incentivos de esta lujosa y relajante experiencia. Si uno no puede permitirse alojarse aquí, se aconseja ahorrar para una comida en su restaurante, con dos estrellas Michelin. El viajero disfrutará de un servicio impecable, exquisitos productos locales y la mejor cocina del chef Dieter Koschina en el Vila Joya Restaurant (principales 42-110 €; menú degustación 165 €; almuerzo y cena).

Puntos de interés

Museu Municipal de Arqueologia MUSEO

(entrada 1 €; 9.30-12.30 y 13.30-17.30 ma-do) Expone objetos excavados en la municipalidad y sus alrededores (como el castillo del pueblo de Paderne). Sus piezas datan de la prehistoria al s. XVI. Uno de sus tesoros es un jarrón neolítico perfectamente conservado, del 5000 a.C.

Museu de Arte Sacra MUSEO

( 289 585 526; entrada 2 €; 10.30-16.30 sep-jun y noche jul-ago) Pequeño museo en la bellamente restaurada capilla de San Sebastián, del s. XVIII. Muestra un imponente altar de madera dorada y expone arte sacro de las iglesias cercanas que sobrevivieron al terremoto del año 1775.

Playas

La Praia do Peneco, a la que se accede por el subterráneo próximo al turismo, suele estar abarrotada de devotos del sol. A este y oeste de la localidad hay cuevas y calas bonitas y escarpadas, aunque las más próximas suelen estar muy llenas y rodeadas de edificios. Entre estas se incluyen Praia da Oura, en la parte inferior de ‘The Strip’ 3 km al este y accesible mediante los autobuses de la línea azul (hay que tomarlos por encima de las escaleras mecánicas junto al antiguo barrio de pescadores); Praia da Falésia, una larga playa 10 km al este; Balaia y Olhos de Água. Hay autobuses hasta Olhos de Água (10 min, cada 30 min), que suelen seguir hasta Praia da Falésia (20 min).

Una de las mejores playas del oeste, Praia da Gal, a 6 km de distancia aproximadamente, es larga, no está tan llena de gente y en ella se puede practicar jet-ski y esquí acuático. Los autobuses de Eva van a Praia da Galé (3,40 € solo ida); en verano también van hasta allí cada 30 min los autobuses nº 1 y 2 de la línea roja (1,40 €).

Dónde dormir

Casi todos los alojamientos tienen acuerdos con las agencias de viajes, por lo que es imposible encontrar habitación en julio y agosto sin reserva previa. Muchos sitios cierran en temporada baja (de noviembre a marzo).

Dianamar PENSIÓN €

( 289 587 801; www.dianamar.com; Rua Latino Coelho 36; i/tr 50/75 €, d 60-65 €; abr-oct) Pensión agradable, regentada por escandinavos, con detalles adorables, flores frescas y habitaciones atractivas, muchas con balcones y dos con vistas al mar. Desayunos excelentes y abundantes, y té por la tarde. Es mejor reservar con tiempo.

Vila São Vicente HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€€

( 289 583 700; www.hotelsaovicentealbufeira.com; Largo Jacinto D’Ayet; h desde 125 €, ste desde 175 €; ) Un hotel-boutique tranquilo, con decoración clásica y habitaciones preciosas. Ofrece un agradable respiro del ambiente de parque temático de Albufeira.

EL ALGARVE PARA NIÑOS

El Algarve es una zona divertida orientada a los niños, con muchas atracciones, playas y actividades culturales aptas para familias. Se pueden visitar emocionantes parques acuáticos, como el Slide & Splash (Clicar) y el Krazy World (Clicar), el genial zoo (Clicar) de Lagos o el castillo que despierta la imaginación de Silves (Clicar).

También hay algunos museos excelentes: en São Brás de Alportel hay una sencilla exposición sobre el corcho en el Museu Etnográfico do Trajo Algarvio (Clicar), y en Portimão el maravilloso Museu de Portimão (Clicar) recrea una antigua fábrica de conservas de pescado.

Muchas poblaciones costeras ofrecen viajes en barco y varias de ellas tienen trenecitos.

Albufeira está especialmente orientada a los niños, con gran cantidad de agencias que ofrecen una amplia gama de opciones, desde montar a caballo hasta viajar en un barco pirata. La mayoría de las excursiones en barco zarpan del puerto deportivo. Otras actividades para niños son las siguientes:

Albufeira Riding Centre ( 289 542 870; Vale Navio Complex; 30 €/h) En la carretera a Vilamoura. Ofrece paseos a caballo de 1-3 h para todas las edades y niveles.

Aqua Show ( 289 389 396; www.aquashowpark.com; adultos/niños 25/15 €; 10.00-18.00 jun-sep, hasta 19.00 ago) En Quarteira, 10 km al este de Albufeira, con loros, reptiles y una piscina de olas.

Aqualand ( 282 320 230; www.aqualand.pt; Alcantarilha; adultos/niños 20/15,50 €; 10.00-18.00 jun-sep) Enorme tobogán con giro completo y rápidos.

Dolphins Driven ( 913 113 095; www.dolphins.pt; puerto deportivo de Albufeira) Ofrece tres excursiones en barco desde Albufeira (desde 2½ h a un día completo) a calas, playas, remontando el río Arade y a Ria Formosa.

Zoomarine ( 289 560 306; www.zoomarine.com; adultos/niños 24/15 €; 10.00-19.30 jul-med sep, hasta 17.00 resto del año, cerrado dic) Satisface todo tipo de apetencias relacionadas con el entretenimiento en el agua, con grandes piscinas y toboganes, además de lagos, un acuario y actuaciones de delfines. Ubicado en Guia, 8 km al noroeste de Albufeira.

Dónde comer y beber

En Albufeira se puede encontrar todo tipo de comida. En el mercado hay fruta, verdura y pescado. Se recomienda buscar comida y sabores que satisfagan el hambre en los menús cercanos a Largo Cais Herculano, la plaza mayor, o en cualquiera de las calles que conducen a ella.

Uno puede beber hasta caerse redondo en Albufeira. Los bares se apiñan en la zona de Largo Engenheiro Duarte Pacheco y la cercana Rua Cândido dos Reis. Todos ofrecen cócteles similares y cierran como pronto a las 4.00 en verano.

Información

HPP Albufeira ( 797 275 275; www.hppalgarve.pt; Largo da Correeira, Montechoro; 24 h) Problemas médicos y urgencias.

Centro de Saúde ( 289 598 400; 24 h) A 2 km al norte del casco antiguo.

Comisaría de policía de la GNR ( 289 590 790; Av 25 de Abril) Al norte de la localidad, cerca del mercado municipal.

Turismo ( 289 585 279; www.visitalgarve.pt; Rua 5 de Outubro 8; 9.30-13.00 y 14.00-17.30 sep-jun, 9.30-19.00 jul y ago) La oficina de turismo del Algarve, situada al lado de un túnel que lleva hasta la playa.

Oficina municipal de turismo ( 289 515 973; www.cm-albufeira.pt; Estrada de Santa Eulália; 9.00-18.00 lu-vi, hasta 15.00 sa) Útil oficina con mapas e información.

Cómo llegar y salir

Autobús

La estación principal de autobuses ( 289 580 611; Rua dos Caliços) está 2 km al norte de la localidad. Los pasajeros que vayan a Lisboa pueden comprar los billetes en la taquilla de los autobuses ( 289 588 122; Av da Liberdade), mejor situada, desde la que salen autobuses hacia la estación principal (1,40 €) cada 30 min de 7.00 a 22.00.

Faro (4,65 €, 40 min, cada 30 min)

Lagos (4,95 €, 1- 1¼ h, 12 diarios)

Lisboa (20 €, 3 h, 4-7 diarios)

Loulé (3,55 €, 40 min, 4-7 diarios)

Silves (4,25 €, 40-60 min, 3-7 diarios)

También hay autobuses a Huelva (17 €, 4¼ h, vía Faro) que luego continúan hasta Sevilla (19 €, 5½ h).

Tren

Servicios desde Albufeira:

Faro (10,60-14,20 €, 35 min, 10 diarios)

Lagos (4,75 €, 1¼ h, 10 diarios)

Cómo desplazarse

Para llegar a la estación de autobuses hay que tomar el autobús municipal giro (1,40 €). El giro (nº 1 y 2 de la línea roja) también sale cada 30 min hasta las playas de São Rafael, Galé y Guia (1,40 €). Estos autobuses salen desde la parte superior de las escaleras mecánicas que hay por encima del barrio de pescadores. Los autobuses de la línea azul van hasta Praia Ouro, aunque luego hay que volver con la línea verde. No obstante, se aconseja consultarlo, ya que esto puede cambiar.

Para el alquiler de automóviles se aconsejan las siguientes agencias:

Auto Jardim ( 289 580 500; www.auto-jardim.com; Edifício Brisa, Av da Liberdade)

Auto Prudente ( 289 542 160; www.auto-prudente.com; Estrada de Santa Eulália, Edifićcio Ondas do mar, Loja 1)

Carvoeiro

Consiste en un conglomerado de edificios encalados que surge de los acantilados de colores tierra y verdes con los montes de fondo. Las tiendas, bares y restaurantes se elevan desde una calita hacia la que mira todo el pueblo, y más allá se ven las laderas salpicadas de casas de veraneo. Este diminuto complejo playero, 5 km al sur de Lagoa, es más bonito y relajado que muchos de los complejos mayores, pero su tamaño implica que se llena en verano.

Playas

La playa del lugar, muy pequeña, es Praia do Carvoeiro, y está rodeada por este empinado pueblo. En la carretera de la costa, aproximadamente 1 km hacia el este, se halla la bahía de Algar Seco, una de las paradas imprescindibles en los circuitos de autobús por sus formaciones rocosas.

Si el viajero busca un lugar idílico para nadar, debería seguir hacia el este por la carretera principal, la Estrada do Farol, hasta Praia de Centianes, una cala oculta entre acantilados casi tan espectacular como Algar Seco. Los autobuses a Praia do Carvalho (9 diarios lu-vi, 3 diarios sa y do, desde Lagoa vía Carvoeiro) pasan cerca de allí; hay que bajarse en el Colina Sol Aparthotel, el hotel de estilo árabe que hay en lo alto de la colina.

Actividades

El parque acuático más cercano es Slide & Splash ( 282 341 685; www.slidesplash.com; Estrada Nacional 125; adultos/niños 18/14,50 €), a 2 km al oeste de Lagoa.

Golf

Los golfistas tienen donde elegir: están el Pestana Gramacho ( 282 340 900; www.pestanagolf.com) y el Pestana Vale da Pinta ( 282 340 900; www.pestanagolf.com), ambos en el Pestana Golf Resort (apartado 1011, Carvoeiro); y el Vale de Milho ( 282 358 502; www.valedemilhogolf.com), cerca de Praia de Centianes.

Submarinismo

El centro de submarinismo Divers Cove ( 282 356 594; www.diverscove.de; Quinta do Paraíso; introducción 3 h 80 €, descubrimiento 1 día 135 €, inmersión 2 días 260 €, aguas abiertas 4 días 440 €; 9.00-19.00), dirigido por una familia alemana, ofrece equipo, inmersiones y certificados PADI.

Dónde dormir

En julio y agosto puede resultar imposible encontrar alojamiento, así que conviene reservar con mucha antelación. Algunas pensiones exigen una estancia mínima de tres noches.

O Castelo PENSIÓN €

( 282 357 416; www.ocastelo.net; Rua do Casino 59; d sin vistas 55 €, d con vistas 65-85 €; ) Al oeste de la bahía, detrás de la oficina de turismo, esta acogedora pensión con un orgulloso propietario fue renovada en el 2012. Ofrece vistas del amanecer y tiene 12 habitaciones elegantes y bien mantenidas, y una suite. Algunas comparten una terraza grande y vistas al mar. Los clientes pueden usar la cocina.

Casa Luiz PENSIÓN €

( 282 354 058; www.casaluiz.com; Rampa da Nossa Senhora da Encarnação; d/estudio/apt 60/70/80 €) Tiene cuatro habitaciones limpias y modernas, y un estudio con una pequeña cocina, que dan a la playa.

Dónde comer y beber

Hay varios restaurantes concentrados cerca de la playa y dispersos por la Estrada do Farol.

Marisqueira PESCADO, PARRILLA €€

(Estrada do Farol; principales 13,50-25 €; almuerzo y cena ma-do) Restaurante veterano con terraza, conocido por el marisco y los platos a la parrilla.

Pimenta Preta MEDITERRÁNEA €€€

( 282 350 200; www.palmgardensalgarve.com; Pestana Palm Jardines Resort, Centeanes; almuerzo y cena ma-do) Este elegante restaurante en un resort sirve cocina mediterránea de excelente calidad, como langostinos con salsa de jengibre y azafrán. La carta cambia cada temporada, por lo que siempre hay nuevas sorpresas gourmet.

Restaurante Boneca Bar BAR

( 282 358 391; 10.00-24.00 verano) Entre las formaciones rocosas de Algar Seco, este veterano local es un original sitio para tomar un cóctel.

Información

La oficina de correos y varios bancos están en Rua dos Pescadores (carretera de entrada de un carril desde Lagoa).

Turismo ( 282 357 728; 9.30-13.00 y 14.00-17.30 lu-vi)

Cómo llegar y desplazarse

Entre semana hay autobuses de Portimão a Lagoa (2,20 €, 20 min, cada hora) y Carvoeiro (3,25 €, 10 min, 1-7 diarios).

Se pueden alquilar Vespas en Motorent ( 282 356 551; Rua do Barranco, Edificio Galeão, Loja 11), en la carretera de vuelta a Lagoa. En este tramo de carretera también hay varias agencias de alquiler de automóviles.

A menudo es difícil encontrar aparcamiento en verano: lo mejor es ir hasta Estrada do Farol y caminar desde allí.

Playas del Algarve.

Silves

11 000 hab.

Silves es una atractiva población con un batiburrillo de casas con tejados naranja desperdigadas por encima de las orillas del río Arade. Cuenta con uno de los castillos mejor conservados del Algarve, muros de piedra roja y callejas sinuosas y adormiladas sobre una ladera. En Silves no hay mucha animación, pero es una buena base si lo que se busca es un sitio no costero del Algarve con un ritmo de vida menos frenético. Cerca de Silves hay algunas opciones de turismo rural estupendas para alojarse. Está 15 km al noreste de Portimão.

La estación de trenes queda a 2 km al sur del pueblo, pero es necesario tomar un taxi, ya que está en la autopista.

Historia

Durante mucho tiempo, el río Arade fue una importante ruta para fenicios, griegos y cartagineses, que extraían cobre y hierro del suroeste del país. A partir del s. VIII, con la invasión morisca, la localidad empezó a destacarse por su posición estratégica, sobre la cima de un monte y junto al río. De mediados del s. XI a mediados del s. XIII, Shelb (o Xelb), tal era su nombre, compitió con Lisboa en prosperidad e influencia: según el geógrafo árabe Idrisi del s. XII, tenía 30 000 habitantes, un puerto, astilleros y “edificios bonitos y bazares bien surtidos”.

El declive de la localidad comenzó en junio de 1189, cuando Sancho I la sitió, apoyado por una horda de cruzados (ingleses en su mayoría) a los que había convencido (con la promesa del botín) para que hicieran un alto en su viaje a Jerusalén. Los moros se refugiaron en su castillo inexpugnable con sus cisternas enormes, pero al cabo de tres calurosos meses de asedio se quedaron sin agua y tuvieron que rendirse. Sancho era muy magnánimo, pero los cruzados querían el botín prometido y despojaron a los moros que huían de todas sus pertenencias, torturaron a los que se quedaron y arrasaron la localidad.

Dos años después, los moros volvieron a tomar Silves. Fue en 1249 cuando los cristianos recuperaron el control, esta vez para siempre. Pero Silves no era más que una sombra de lo que había sido. La obstrucción del río provocada por la acumulación de sedimentos (causa de enfermedades y de la disminución del comercio marítimo) coincidió con la prosperidad de los puertos del Algarve y aceleró el declive de la localidad. La devastación que sufrió con el terremoto de 1755 fue definitiva. Pero en el s. XIX, los sectores del corcho y de los frutos secos revitalizaron Silves, como muestra la espléndida arquitectura burguesa que puede verse en sus calles. Hoy, el turismo y la agricultura son sus mayores fuentes de ingresos.

Puntos de interés

Castelo CASTILLO

( 282 445 624; adultos/reducida/menores de 10 años 2,50/1,25 €/gratis, entrada combinada con el Museu Municipal de Arqueologia 3,60 €; 9.00-17.00 dic-feb, hasta 18.30 jun-ago) Este castillo de color rojizo ofrece unas fantásticas vistas del pueblo y sus alrededores. Fue restaurado en la década de 1940 y se puede pasear por sus anchas murallas de piedra arenisca. En la muralla norte puede verse el portillo de la traición (una vía de escape por la que los traidores a veces dejaban entrar al enemigo), típica de los castillos de la época. Un profundo foso y una cisterna de 5 m de profundidad construidos a finales del s. XII recuerdan la ocupación mora. Dentro, las cuatro bóvedas de la cisterna se apoyan en 10 columnas. Seguramente construido en el s. XI, el castillo fue abandonado en el s. XVI. En su reciente restauración se incluyó un paseo interior de ladrillo rojo.

Sé CATEDRAL

(entrada 1 €; horario variable lu-vi) Bajo el castillo se halla la sé (catedral), erigida en 1189 sobre una antigua mezquita, reconstruida tras la reconquista de 1249 y posteriormente restaurada varias veces debido a los daños causados por el terremoto. Este edificio austero, que recuerda una fortaleza, tiene una portada de varios arcos estilo gótico portugués, y conserva algunos detalles góticos originales tales como la nave y los pasillos, y un interior altísimo y sorprendentemente sencillo. Hay varias tumbas destacables, como la atribuida a João do Rego, uno de los colonizadores de Madeira.

Igreja da Misericórdia IGLESIA

( 9.00-13.00 y 14.00-17.00 lu-vi) Esta iglesia del s. XVI, bastante sencilla aparte de su distintivo y original pórtico manuelino (que no es la entrada principal), está decorada con curiosas cabezas, piñas, hojas y símbolos acuáticos.

Museu Municipal de Arqueologia MUSEO

( 282 444 838; Rua das Portas de Loulé; adultos/menores de 10 años 2 €/gratis, entrada conjunta con Castelo 3,60 €; 10.00-18.00) Bajo la catedral se halla el impresionante Museu Municipal de Arqueologia. En el centro destaca un pozo morisco bien conservado, de 4 m de ancho y 18 m de profundidad, rodeado por una escalera en espiral, descubierto en las excavaciones. Este hallazgo, junto con otros descubrimientos arqueológicos de la zona, provocó la fundación del museo aquí. Se exponen antigüedades prehistóricas, romanas y moriscas. Una pared de cristal deja ver un tramo de la muralla defensiva (también de origen almohade) que sirve de soporte al edificio.

Actividades

Country Riding Centre PASEOS A CABALLO

(www.countryridingcentre.com; clases desde 30 €) Unos 4 km al este de Silves, a la izquierda de la carretera a Messines (está señalizado), este centro ofrece paseos a caballo (desde 1 h hasta medio día) para todos los niveles.

Krazy World PARQUE ACUÁTICO

( 282 574 134; www.krazyworld.com; Algoz; adultos/niños 12/8 €; 10.00-18.00) Cerca de São Bartolomeu de Messines, unos 17 km al noroeste de Silves, este parque de animales y cocodrilos también tiene minigolf, ponis y dos piscinas.

Fiestas y celebraciones

En agosto (la fecha varía cada año), Silves celebra durante una semana su Feria Medieval. Se recrean los acontecimientos y personajes más importantes de su historia, desde Al Muthamid, el gobernador de Silves, hasta el día en que recibió la categoría de ciudad. Trajes subidos de tono, bailes, bufones, banquetes, comida tradicional y artesanía que evocan la vida de los ss. XI al XIII.

Dónde dormir

Quinta da Figueirinha HOTEL RURAL €

( 282 440 700; www.qdf.pt; apt para 2/4/6 personas desde 56/96/138€; ) Esta granja ecológica y jardín botánico (resistente a las sequías) de 36 Ha regentada por el amable agrónomo Gerhard Zabel, ofrece apartamentos sencillos con unos tranquilos alrededores. Se puede pasear y coger verdura en sus huertos exóticos (más de 50 especies de plantas). Saliendo de Silves, tras cruzar el puente, se toma la primera a la izquierda hasta Fragura y se continúa 4 km. La quinta (finca) está señalizada. Se puede llevar comida, aunque cuenta con un modesto restaurante que sirve platos deliciosos y sanos tipo bufé.

Casa das Oliveiras HOSTERÍA RURAL €

( 282 342 115; www.casa-das-oliveiras.com; i 47- 53 €, d 57-65 €; ) Este tranquilo establecimiento es como un vetusto B&B de aire inglés, con cinco habitaciones un poco anticuadas en una relajada ubicación. Cuenta con jardín y piscina. Queda a 4 km de la estación de trenes de Silves. Se recomienda llamar para pedir indicaciones sobre cómo llegar.

Vila Sodre PENSIÓN €

( 282 443 441; http://vilasodresilves.com.sapo.pt; Estrada de Messines; i 42,50 €, d 57 €; ) Esta moderna villa blanca y azul está 1,4 km al este del puente nuevo. Ofrece buen precio por unas elegantes aunque desvaídas habitaciones con vistas a unos naranjales. Lo mejor es su propietario, al que se puede preguntar por su extraordinaria colección de vinos.

Duas Quintas HOTEL RURAL €€

( 919 729 799; www.algarveguesthouse.com; São Estevão; d/estudios 95/115 €; ) Este encantador hotel sin pretensiones en una granja reformada es sinónimo de relax. Rodeado de vegetación y onduladas colinas dispone de seis agradables habitaciones, cuarto de estar, terrazas y piscina. Sus cordiales propietarios irlandeses sirven sabrosos desayunos para gastrónomos que aportan la energía necesaria para los magníficos paseos que ofrecen los alrededores. Sus precios son considerablemente más bajos fuera de temporada alta. Para llegar hay que dirigirse 5,5 km al noreste (hacia São Bartolomeu de Messines) hasta Sítio São Estevão.

Dónde comer

Hay montones de cafés-restaurante en las calles peatonales que suben al castillo o abajo, junto al río, donde también hay un mercado municipal (al oeste del puente viejo peatonal).

Pastelaria Rosa PASTELERÍA €

(Largo do Município; pasteles desde 1,50 €; 7.30-hasta tarde lu-sa) En la planta baja del ayuntamiento, este pintoresco local con azulejos es el café más antiguo de Silves y el mejor sitio para probar deliciosos dulces algarveños.

Tasca Béné PORTUGUESA €€

( 282 444 767; 8-12 €; almuerzo y cena lu-sa) Esta tasca tradicional con mucho ambiente presenta todos los clichés portugueses (manteles a cuadros, parafernalia de antaño) y se ha ganado una gran reputación por ello. Para almorzar tiene platos del día de carne y pescado, y por la noche ofrece comidas a la carta. Tiene cataplanas (guisos de marisco; 25 € para dos).

Café Ingles INTERNACIONAL €€

( 282 442 585; www.cafeingles.com.pt; principales 10-23 €; ) Bajo la entrada al castillo, cuenta con una fantástica y sombreada terraza, y es un lugar muy popular. La comida es excelente (no hay que perderse el postre de chocolate san Emilion). Uno de los restaurantes más animados del Algarve, al norte de la costa, tiene un elegante interior y algunos fines de semana ofrece jazz, fado y música africana en directo.

Recanto dos Mouros PORTUGUESA €€

( 282 443 240; Monte Branco; platos principales 9-14 €; almuerzo y cena ju-ma) A 1 km detrás del castillo (seguir las señales), es uno de los locales más populares de Silves. Como aseguran los portugueses, es bom preço-qualidade (buena relación calidad-precio) por sus abundantes delicias del Algarve.

Restaurante O Barradas PORTUGUESA €€€

( 282 443 308; www.obarradas.com; Palmeirinha; principales 9,50-25 €; cena ju-ma) Este encantador local es la opción estrella para una cena elegante (siguiendo la carretera a Lagoa y después a Palmerinha; a 3 km de Silves). Su chef alemana crea sus propias maravillas portuguesas con ingredientes mediterráneos de proveedores locales siempre que es posible. Usa las mejores carnes de cultivo ecológico del país y pescado fresco, no de piscifactoría. Para los postres emplea la fruta de temporada. Ambiente elegante y demasiados vinos buenos (su marido es vinicultor).

Información

Centro de Interpretaçao do Património (Largo do Município; 9.00-13.00 y 14.00-17.00 lu-vi) Aunque este pequeño e interesante centro promueve la red de rutas islámicas de Portugal, España y Marruecos, también actúa como oficina de turismo municipal. Su entendido responsable, Miguel, conoce mucho Silves, así como su patrimonio cultural islámico.

Oficina de correos (Rua Samora Barros)

Turismo ( 282 440 800; www.visitalgarve.pt; 9.30-13.00 y 14.00-17.30 lu-vi) Junto al aparcamiento principal. El sitio web de la municipalidad, con la que no tiene relación, es www.cm-silves.pt.

Cómo llegar y desplazarse

Gran parte del empinado y compacto centro de Silves se puede hacer fácilmente a pie y muchas de sus calles son peatonales. Se recomienda a los conductores que dejen el automóvil en el amplio aparcamiento en la parte del río (norte) que da a la ciudad y al suroeste del centro (gratis).

Autobús

No hay autobuses directos entre Lagos y Silves; hay que cambiar en Portimão (40 min).

Albufeira (4,25 €, 40 min, 4-7 diarios)

Portimão (3,25 €, 20 min, 5-9 diarios)

Para ir a Faro hay que hacer transbordo en Lagoa (4,40 €).

Todos los autobuses salen desde la orilla del río, con menos salidas los fines de semana. La oficina de billetes de autobús ( 282 442 338; 8.15-13.30 y 14.45-18.00 lu-vi, hasta 13.00 sa, 10.00-12.00 do) está en el lado oeste del mercado.

Tren

Hay autobuses locales entre Silves y su estación de trenes (3-5 diarios). Desde Silves hay servicios a:

Faro (5,10 €, 1 h, 9 diarios)

Lagos (2,90 €, 35 min, 9 diarios)

PAGAR LOS PEAJES CON UN AUTOMÓVIL DE ALQUILER

En los últimos tiempos el Gobierno ha introducido el pago de peajes para circular por la A22, la gran autopista que recorre el Algarve. Sin embargo, no hay cabinas de peaje y no todos los automóviles de alquiler están equipados con dispositivo electrónico de pago. Si se alquila un automóvil sin dispositivo electrónico, el viajero es el responsable de pagar el peaje. Para ello hay que ir a cualquier oficina de correos portuguesa a partir de las 48 h, y dentro de un plazo de cinco días, de haber pasado por la A22, proporcionar el número de matrícula del automóvil de alquiler y abonar los peajes (hay que comprobar que solo se pagan los trayectos realizados). Las matrículas se fotografían en la A22 y si no se pagan los peajes, la empresa de alquiler está obligada a pasar los datos del viajero a las autoridades pertinentes.

El viajero sin duda pasará por esta autopista: es una alternativa mucho más cómoda y segura que la N125, gratuita pero congestionada con frecuencia. Si se alquila un automóvil hay que determinar con la empresa de alquiler cómo se pagarán los peajes en la A22.

Portimão

50 000 hab.

Es el principal núcleo comercial del Algarve occidental y la segunda ciudad más poblada de toda la región. Los desordenados barrios periféricos de la ciudad esconden un pequeño y agradable centro urbano donde destacan la Praça Manuel Teixeira Gomes, un agradable paseo marítimo, varios cafés con terraza y sugerentes restaurantes de pescado en el barrio antiguo y el muelle. También se puede remontar el río Arade en barco.

Fue un importante puerto comercial para fenicios, griegos y cartagineses (se dice que lo visitó Aníbal). Los romanos lo llamaron Portos Magnus y fue motivo de disputas entre musulmanes y cristianos. En 1189 Sancho I y una banda de cruzados navegaron río arriba por el Arade hasta la asediada Silves. Casi destruida en el terremoto de 1755, recuperó su importancia marítima en el s. XIX. Se convirtió en el centro pesquero y conservero de la región antes de que estas actividades declinaran.

Puntos de interés

Igreja Matriz IGLESIA

La iglesia parroquial de la ciudad se eleva al norte del centro y cuenta con un portal gótico del s. XIV, lo único que sobrevivió del edificio original tras el terremoto de 1755.

Museu de Portimão MUSEO

( 282 405 230; entrada 3 €; 14.30-18.00 ma y 10.00-18.00 mi-do 1 sep-14 jul, 19.30-23.00 ma y 15.00-23.00 mi-do 15 jul-31 ago) El moderno Museu de Portimão, en el interior de una fábrica de conservas de pescado del s. XIX, es una buena razón para visitar Portimão. Está centrado en tres áreas: arqueología, hallazgos submarinos y, la más fascinante de todas, la recreación de una fábrica de conservas de pescado (de caballa y sardinas), donde se pueden ver las antiguas líneas de producción acompañadas de efectos de sonido que recrean su funcionamiento. Un vídeo excelente (en portugués) del sector pesquero desvela todos los pasos del proceso, desde cómo se echan las redes a los bancos de peces hasta el envasado.

Actividades

Junto al paseo de la ribera del río abundan los operadores que ofrecen excursiones en barco: cruceros a la costa y por el río Arade, con la visita de grutas por el camino. El precio mínimo ronda los 30 €. También hay oportunidades de observar delfines. Algunas excursiones se realizan en barcos pesqueros para 10 personas y otros en veleros para 35. Santa Bernarda ( 967 023 840; www.santa-bernarda.com; adultos/niños desde 30/15 €) ofrece excursiones a las cuevas y la costa en un velero de 23 m con acceso para discapacitados. La excursión de todo el día incluye una barbacoa en la playa y tiempo libre para bañarse.

Dónde dormir

Pousada de Juventude ALBERGUE €

( 282 491 804; www.hihostels.com; Rua da Nossa Senhora da Conceição; dc/d 17/45 €) Está fuera del centro, pero es una buena opción económica.

Globo Hotel HOTEL €€

( 282 405 030; www.hoteisalgarvesol.pt; Rua 5 de Outubro 26; i/d 69/85 €; ) Habitaciones con vistosa decoración, mobiliario contemporáneo y abundante luz natural.

Dónde comer y beber

Rua Direita, una calle peatonal unos 300 m al oeste del río, es un buen lugar para encontrar restaurante. Para comer pescado al aire libre hay que ir hasta Largo da Barco, una franja de restaurantes bajo los arcos del puente donde sirven sardinas a la parrilla y pescado a la barbacoa que han sido disfrutados durante décadas por hambrientos pescadores y, más recientemente, por hordas de visitantes.

A Casa da Isabel PASTELERÍA €

(www.acasadaisabel.com; Rua Direita 61; 9.00-20.00, hasta 24.00 jul-ago) Pequeño y agradable salón de té en una encantadora mansión con una fachada cubierta de azulejos. Sirve una apetecible gama de dulces de convento y varios tipos de té.

Taska Porta Velha BAR

( 918 053 169; Travessa Manuel Dias Barão; tapas 5-10 €; 22.00-4.00 lu-sa) Un bar con mucho ambiente, decorado con gusto y estupendo para pasar un rato relajado. Solo tienen petiscos (tapas) y bebidas. Está cerca de la plaza moderna (una prolongación de Rua Direita).

Información

Hay varios bancos con cajeros automáticos junto a la ribereña Praça Manuel Teixeira Gomes.

Turismo municipal ( 282 430 165; www.cm-portimao.pt; Plaza 1 de Dezembro; 10.00-19.00 lu-sa) La oficina de información de Portimão está en el maravilloso Teatro Municipal de Portimão (TEMPO). Hay que pedir información sobre las representaciones.

Cómo llegar y desplazarse

Autobús

Los autobuses locales, conocidos como rede urbana, circulan entre Praia da Rocha y Portimão (1,50 €) como mínimo cada hora.

Para ir más allá, Portimão cuenta con excelentes conexiones de autobús. Frota Azul (www.frotazul-algarve.pt) tiene servicios a Monchique (4,25 €, 45 min, 6-8 diarios), Silves (3,25 €, 35 min, 5-8 diarios) y Lagos (4,05 €, 40 min, cada hora).

Se pueden conseguir billetes e información sobre los servicios de Eva en la oficina de Eva ( 282 418 120; www.eva-bus.com; Largo do Dique 3), a orillas del río. Los autobuses de Eva salen desde cerca de la gasolinera junto a la orilla del río en Av Guanaré. Sus servicios incluyen los siguientes:

Albufeira (4,50 €, 1 h, 7 servicios expresos semanales)

Cabo de São Vicente (6,25 €, 1½ h, 1 diario)

Faro (5,45 €, 1¾ h, 7 diarios, 4 servicios expresos semanales)

Lagos (4,25 €, 45 min, 6 diarios, 6 servicios expresos semanales)

Lisboa (20 €, 3¼ h, 5 servicios expresos semanales)

Loulé (5,45 €, 1¾ h, 4 diarios solo sa y do)

Para ir a Sagres y Salema hay que hacer transbordo en Lagos.

Los autobuses locales cubren algunas rutas por el centro. Los servicios son limitados durante el fin de semana.

Automóvil

Si se dispone de vehículo propio, el aparcamiento más cómodo es una zona gratis a orillas del río junto a la gasolinera Repsol.

Tren

Ocho trenes diarios conectan Portimão con Tunes (2,90 €, 45 min). Cambio en Tunes para Lisboa. También hay servicios a Silves (1,50 €, 20 min, 9 diarios) y Lagos (2 €, 20 min, 7 diarios).

Praia da Rocha

Enmarcada por unos acantilados color ocre y rojo y la pequeña Fortaleza da Santa Catarina (construida en el s. XVI para impedir que los piratas e invasores remontaran el río Arade hasta Portimão) esta ancha franja de arena es una de las mejores playas del Algarve.

Detrás de la playa asoma la localidad, que lleva muchos años sometida al desarrollo urbanístico, con urbanizaciones de edificios altos y hoteles de lujo y una ristra de restaurantes, bares y discotecas apiñadas en la única calle principal. Si el viajero consigue ver más allá de las fachadas de hormigón, Praia da Rocha conserva varios restos de un pasado distinguido, como algunas mansiones del s. XIX.

También cuenta con un elegante puerto deportivo, Marina de Portimo, pintado con colores otoñales (para hacer juego con los acantilados) y un casino.

Dónde dormir

Es prácticamente imposible hallar alojamiento en temporada alta si no se ha reservado.

Albergaria Vila Lido PENSIÓN €€€

( 282 241 127; www.hotelvilalido.com; Av Tomás Cabreira; d 110-140 €; ) Cerca del fuerte, este hotel en una mansión reformada del s. XIX tiene un ligero ambiente a anticuada casa de huéspedes, con geniales vistas del mar y 10 luminosas habitaciones, muchas de ellas con terraza.

Bela Vista HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€€

( 282 460 280; www.hotelbelavista.com; Tomás Cabreira; h 220-300 €, ste 400-500 €; mar-nov; ) Este bonito hotel en una antigua mansión renovada con dos alas modernas le añade un toque de clase a Praia da Rocha. El equipo de interioristas portugueses de Graça Viterbo ha tirado la casa por la ventana en este hotel utilizando una peculiar mezcla de lo contemporáneo y lo antiguo con un esquema cromático en azul y amarillo. Es muy lujoso pero en modo alguno pretencioso, con un servicio muy profesional y amable.

Vale la pena pasarse por su restaurante, abierto a los no huéspedes. Los precios son bastante más bajos fuera de temporada alta.

Hotel da Rocha HOTEL DE LUJO €€€

( 282 424 081; www.hoteldarocha.com; d desde 150 €; ) Moderno hotel en el centro de una concurrida franja frente a la playa. Tiene habitaciones sencillas pero elegantes con mucha luz. Todas disponen de cocinas americanas.

Dónde comer

El puerto deportivo cuenta con una serie de locales románticos y de categoría para comer y beber, algunos con vistas a la hermosa Praia Meia Grande. En verano se puede tomar una copa a la puesta de sol en uno de los restaurantes junto a la playa.

Restaurante Marisqueira PORTUGUESA €€

(principales 14-20 €; almuerzo y cena lu-sa) Excepcionalmente tradicional para Praia da Rocha, este popular y sencillo restaurante frente al hotel Algarve Mor ofrece comida portuguesa decente, con muchos platos del día.

Dockside RESTAURANTE €€

(www.restaurantedockside.com; principales 10-20 €; 10.00-24.00) Uno de los restaurantes mejor situados en el puerto deportivo. Sirve marisco vivo y platos de carne flambeada.

Dónde beber y ocio

Praia da Rocha es un hervidero de bares atiborrados de caras morenas, con televisión por satélite, música en directo y karaoke. Muchos están gestionados por residentes extranjeros, y uno podría pensar que está en Dublín por la cantidad de bares irlandeses que hay. Están abiertos todo el día (y gran parte de la noche).

Voxx DISCOTECA

(Av Tomás Cabreira) Esta elegante discoteca aprovecha su ubicación a orillas del mar y pone de todo, desde pop hasta música africana y hip hop.

Discoteca Katedral DISCOTECA

(Rua António Feu) En verano esta enorme discoteca donde ponen pop-house está abarrotada cada noche hasta las 6.00. El puerto deportivo ofrece algunas elegantes y divertidas alternativas con karaoke y música en directo.

Casino CASINO

( 282 402 000; Av Tomás Cabreira; 16.00-3.00) Este ostentoso casino, a mitad del paseo marítimo en el Hotel Algarve, ofrece todo tipo de juegos.

Información

La oficina de correos está junto a la de turismo.

Policía turística ( 281 419 183; Av Tomas Cabrera; 9.00-12.30 y 14.00-17.00 lu-vi)

Turismo ( 282 419 132; Av Tomas Cabrera; 9.30-19.00 jul y ago, 9.30-17.30 lu-vi, 9.30-13.00 y 15.00-17.30 sa sep-jun) En el centro del paseo marítimo.

Unicâmbio/Western Union ( 9.30-21.00) Junto a la oficina de turismo, dispone de cabinas telefónicas e internet.

Cómo llegar y desplazarse

Autobús

Hay un servicio de enlace regular hasta Portimão (1,50 €, cada 15-30 min). Eva tiene autobuses a/desde Lisboa (20 €, 5 diarios). La estación de autobuses de Praia da Rocha está junto al Club Praia de Rocha.

Automóvil

Auto Rent ( 282 417 171; www.autorent.pt; Av Tomás Cabreira) ofrece buenos precios en alquiler de vehículos.

Lagos

22 000 hab.

Esta localidad se lleva la palma de las poblaciones turísticas. Está junto a la ribera del Bensafrim, con murallas del s. XVI que rodean las calles adoquinadas y las pintorescas plazas e iglesias del casco viejo. Extramuros se extienden las construcciones modernas, no todas carentes de atractivo. Sus buenos restaurantes y las playas fabulosas de las cercanías se suman a su encanto. La oferta de todo tipo de actividades bajo el sol, además de su trepidante vida nocturna, atrae a gente de todas las edades. En temporada, con la máxima ocupación y animación, puede resultar una ciudad frenética y claustrofóbica.

Aparte de su aspecto hedonista, Lagos tiene su cara histórica, pues zarparon muchas expediciones navales en la extraordinaria Era de los Descubrimientos portuguesa.

Lagos

Puntos de interés

1 Castelo dos Governadores D4 Clicar

2 Igreja de Santa Maria D4 Clicar

3 Igreja de Santo António C4 Clicar

4 Ventana manuelina D4

5 Museu Municipal C4 Clicar

6 Rua da Barroca C2 Clicar

Actividades, cursos y circuitos

7 Lagos Surf Center C4 Clicar

Dónde dormir

8 Hotel Lagosmar B1 Clicar

9 Hotel Mar Azul C2 Clicar

10 Hotel Riomar B3 Clicar

11 Inn Seventies B2 Clicar

12 Pousada da Juventude B5 Clicar

13 Sol a Sol C4 Clicar

Dónde comer

14 A Forja B2 Clicar

15 Bora Café B2 Clicar

16 Café Gombá B3 Clicar

17 Casinha do Petisco B3 Clicar

18 Cervejaria Dois Irmãos C4 Clicar

19 Mimar Café B3 Clicar

20 Panaderia Central B3 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

21 Bon Vivant C3 Clicar

22 Eddie’s Bar C3

23 Grand Café C3 Clicar

24 Green Room B3

25 Inside Out B4

26 Irish Rover B3

27 Stevie Ray’s Blues Jazz Bar C3 Clicar

28 Taberna de Lagos C3 Clicar

29 Taverna Velha B4 Clicar

30 Three Monkeys C4

Ocio

31 Centro Cultural C4 Clicar

De compras

32 Owl Story B3 Clicar

Historia

Los fenicios y los griegos montaron un puesto comercial en este puerto (que luego se convertiría en la Lacobriga romana), en la desembocadura del lodoso río Bensafrim. Afonso III la reconquistó a los moros en 1241. En 1415, una flota gigantesca zarpó de Lagos, a las órdenes del infante Enrique el Navegante (de 21 años) para tomar la ciudad marroquí de Ceuta, prolegómeno de la Era de los Descubrimientos.

En los astilleros de Lagos se construyeron y botaron las carabelas del infante Enrique, quien repartía su tiempo entre su compañía comercial de aquí y su escuela de navegación de Sagres. Gil Eanes, natural de Lagos, zarpó de Lagos en 1434 al mando del primer buque que dobló el cabo Bojador de África occidental. Otros llegaron más allá para traer información sobre la costa africana, junto con marfil, oro y esclavos. Lagos tiene el dudoso honor de haber alojado (en 1444) la primera venta de africanos negros como esclavos a europeos, y la ciudad creció para convertirse en un centro de este lamentable comercio.

También fue de Lagos de donde zarparon, en 1578, Dom Sebastião, lo más granado de la nobleza portuguesa y un ejército de soldados portugueses, españoles, holandeses y alemanes, para emprender una cruzada con el fin de cristianizar el norte de África. La iniciativa terminó en Alcazarquivir, en Marruecos. El corsario inglés sir Francis Drake infligió graves daños a Lagos pocos años después, en 1587.

Lagos fue la insigne capital del Algarve entre 1576 y 1755, cuando quedó arrasada por el terremoto.

Puntos de interés

Igreja de Santo António IGLESIA, MUSEOLeyenda

(Rua General Alberto da Silveira; 10.00-18.00 ma-do) Esta pequeña iglesia llena de tallas doradas de los ss. XVIII y XIX es un extraordinario derroche de barroco en el que abundan los querubines sonrientes y la uva madura. La cúpula y los paneles de azulejos fueron instalados en las obras de reparación posteriores al terremoto de 1755.

Se entra desde el contiguo Museu Municipal (Rua General Alberto da Silveira; entrada/reducida 3/1,50 ; 10.00-18.00 ma-do), un fabuloso y fascinante batiburrillo de objetos históricos. Reina un desorden cautivador, donde clavos romanos hallados por la zona conviven con pipas de opio de Macao y trozos del muro de Berlín o instrumentos quirúrgicos aterradores.

Fortaleza da Ponta da Bandeira FUERTE

(Av dos Descobrimentos; adultos/reducida 3/1,50 €; 10.00-18.00 ma-do) Esta pequeña fortaleza en el extremo sureño de la avenida fue construida en el s XVII para proteger el puerto. Restaurada, alberga una exposición sobre descubrimientos portugueses y una curiosa capilla, Santa Bárbara, protectora de las tormentas.

Ponta da Piedade MIRADOR

Al sur de Lagos sobresale este formidable monumento natural. A 3 km del centro, azotada por el viento, la punta merece una visita por sus acantilados y formaciones rocosas, rematados por un faro y, en primavera, cientos de nidos de garcetas. Los alrededores quedan tapizados de orquídeas silvestres en primavera. En días despejados se puede ver Carvoeiro (al este) y Sagres al oeste.

Parque Zoológico de Lagos ZOOLÓGICO

( 282 680 100; www.zoolagos.com; Quinta Figueiras; adultos/niños 16/12 €; 10.00-19.00 abr-sep, 10.00-17.00 oct-mar, restaurant cerrado lu; ) Este zoo es un lugar sombreado, de 3 Ha, ideal para niños, con muchos primates pequeños y una granja infantil de animales domésticos. Está cerca del pueblo de Barão de São João, 8 km al oeste de Lagos.

Murallas de la ciudad PUNTO DE INTERÉS

Justo al sur de Praça do Infante hay un tramo restaurado de las murallas de la ciudad, construidas (sobre muros anteriores) en los reinados de Manuel I y João III, en el s. XVI, cuando las murallas se expandieron para adoptar su trazado actual. Lo hicieron de forma intermitente, con seis baluartes como mínimo, unos 1,5 km alrededor del centro urbano.

Igreja de Santa Maria IGLESIALeyenda

(Praça do Infante) Esta iglesia, construida durante los ss. XV y XVI, conserva una entrada del s. XVI; el resto de la estructura actual data principalmente de mediados del s. XIX, cuando fue restaurada tras un incendio. Que nadie se pierda el extraño mural de detrás del altar, donde luchan ángeles naranja y morados.

Rua da Barroca EMPLAZAMIENTO HISTÓRICOLeyenda

En tiempos, Rua da Barroca fue la frontera entre la ciudad y el mar, y conserva algunas características moras.

Castelo dos Governadores EDIFICIO HISTÓRICOLeyenda

(Castillo de los Gobernadores) Este castillo fue construido por los árabes. Después de la Reconquista (s. XIII), el gobierno militar del Algarve estableció ahí su sede en el s. XIV. Se dice que el infortunado y evangélico Dom Sebastião oyó misa al aire libre y habló a la nobleza reunida desde una pequeña ventana manuelina del castillo, antes de conducirlos a una derrota rotunda en Alcazarquivir (Marruecos).

Playas

Meia Praia, la vasta extensión de arena al este de la ciudad, tiene establecimientos de alquiler de tablas y clases de esquí acuático, además de varios restaurantes y chiringuitos. Al sur de la ciudad, las playas (Batata, Pinhão, Dona Ana y Camilo entre otras) son más pequeñas y apartadas, con aguas tranquilas y algunas grutas, cuevas y torres de arenisca sorprendentes. Hay un ferry que navega de la costa de Lagos a Meia Praia.

Actividades

Deportes acuáticos

Lagos es un punto muy conocido para hacer surf y tiene buenas instalaciones; las empresas de surf tienden a ir a la costa oeste en busca de olas.

Lagos Surf Center SURFLeyenda

( 282 764 734; www.lagossurfcenter.com; Rua da Silva Lopes 31; cursos de 1/3/5 días 55/150/225 €) Ayuda a subirse a una ola y dirigirse hacia donde hay oleaje. Los niños han de ir acompañados por un familiar mayor de 14 años. También alquila trajes de neopreno (5 €/día) y tablas (10-20 €), y ofrece excursiones en kayak (desde 25 €/persona).

Blue Ocean SUBMARINISMO, BUCEO

( 964 665 667; www.blue-ocean-divers.de) Para los que quieran hacer submarinismo o buceo con tubo, este centro ofrece experiencias de descubrimiento de medio día (30 €), inmersiones de todo un día (90 €) y un curso de submarinismo PADI Divemaster (590 €). También ofrece excursiones en kayak (medio día/todo el día 30/45 €, los menores de 12 años pagan la mitad).

Windsurf Point ’WINDSURF’

( 282 792 315; www.windsurfpoint.com; Bairro 1 de Maio, Meia Praia; 9.00-19.00) Cursos de windsurf (principiantes 200 € todo el día) en Meia Praia, kitesurf, alquiler de tablas (35/70 € por 1 h/medio día) y una tienda.

Paseos en barco y safaris de delfines

Numerosos operadores tienen taquillas de billetes en el puerto deportivo o en el paseo que hay enfrente. Resulta un poco impersonal pero tienen algunas ofertas divertidas. En el paseo marítimo y la Fortaleza da Ponta da Bandeira hay pescadores que ofrecen excursiones en motora a las grutas.

Bom Dia CIRCUITOS EN BARCO

( 282 087 587; www.bomdia-boattrips.com) El operador más antiguo, con sede en el puerto deportivo, ofrece viajes en goletas tradicionales, incluido un crucero de 5 h con barbacoa (adultos/niños 49/ 25 €) con la posibilidad de bañarse en el mar; un viaje de 2 h para visitar grutas (adultos/niños 22,50/12,50 €; 4 diarios) y viajes de pesca en familia (adultos/niños 35/25 €).

Axessextreme KAYAK

( 919 114 649; www.axessextreme.com; 3 h 25 €/persona) Una de las primeras empresas de la zona en ofrecer viajes en kayak por el Algarve. También ofrece opciones de bicicleta de montaña y surf.

Algarve Dolphins OBSERVACIÓN DE DELFINES

( 282 798 727; adultos/niños desde 35/25 €) Ofrece viajes para observar delfines y también apoya actividades de investigación y protección de los delfines.

Otras actividades

Tiffany’s PASEOS A CABALLO

( 282 697 395; www.teamtiffanys.com; Vale Grifo, Almádena; 9.00-anochecer) A unos 10 km al oeste de Lagos, cobra 33 € la hora por paseos a caballo y tiene otras ofertas como una excursión de 3/5 h (85/140 €) que incluye picnic con champán.

Mountain Bike Adventure CICLISMO

( 918 502 663; www.themountainbikeadventure.com; Porta da Vila; rutas desde 25 €) Los aficionados a la bicicleta disfrutarán con esta empresa, que ofrece distintas excursiones para todos los gustos, desde cortas y paisajísticas a técnicas, con carreras, pendientes y saltos. También ofrece paquetes con alojamiento.

Dónde dormir

En Lagos abundan las opciones de alojamiento, sobre todo en Meia Praia y en Praia da Dona Ana. Las habitaciones se encarecen y escasean de julio a mediados de septiembre. Hay gente del lugar que ofrece sus casas, y suelen acudir a las paradas de autobuses para buscar inquilinos; en la oficina de turismo tienen un listado de los particulares aprobados oficialmente.

Hotel Mar Azul PENSIÓN €Leyenda

( 282 770 230; www.hotelmarazul.eu; Rua 25 de Abril 13; i 45-60 €, d 50-70 €; ) Esta pequeña joya es uno de los alojamientos con mejor relación calidad-precio de Lagos. Céntrico, acogedor y bien gestionado, tiene geniales habitaciones, algunas con vistas al mar. Su propietario, Rui, y su amable personal son muy entendidos.

Pousada da Juventude ALBERGUE €

( 282 761 970; www.pousadasjuventude.pt; Rua Lançarote de Freitas 50; dc/d 17/45 €; ) Albergue bien gestionado ideal para conocer a otros viajeros. Está un poco ajado, pero tiene cocina y un agradable patio. El personal de recepción es muy amable. Abierto 24 h.

Sol a Sol HOTEL €€Leyenda

( 282 761 290; Rua Lançarote de Freitas 22; h 65-70 €) Pequeño y céntrico hotel con habitaciones con pequeños balcones y vistas a la localidad. Está un poco anticuado, pero hace poco ha sido parcialmente renovado y tiene habitaciones limpias y ordenadas. Fuera de temporada alta los precios son más bajos.

Hotel Riomar HOTEL €€Leyenda

( 282 763 091; www.hotelriomarlagos.com; Rua Cândido dos Reis 83; d 90 €; ) Las habitaciones de este hotel sencillo y sin pretensiones son pequeñas pero confortables, con parqué y balcones sin vistas.

Inn Seventies PENSIÓN €€Leyenda

(Rua Marquês de Pombal; d 90-120 €; ) Este divertido alojamiento en un banco reformado de la década de 1970 se autocalifica como boutique. El propietario ha plasmado el ambiente de esa década en sus 10 suites con psicodélicos tonos azul, verde lima, morado y rojo.

Las vistas desde la terraza de su azotea son fabulosas y debe ser uno de los pocos sitios de Lagos con una piscina en la azotea. Además, no puede ser más céntrico, ya que está en la plaza mayor.

Hotel Lagosmar HOTEL €€Leyenda

( 282 763 722; www.lagosmar.com; Rua Dr Faria da Silva 13; i/d 85/100 €; ) Tiene habitaciones sencillas, limpias y confortables tipo motel. Algunas tienen pequeños porches. Fuera de temporada alta los precios son mucho más baratos.

Vila Galé Lagos HOTEL DE LUJO €€€

( 282 771 400; www.vilagalelagos.pt; Meia Praia; i/d desde 275/320 €; ) Este gran hotel ofrece todo tipo de comodidades a los amantes de los resorts. Todo parece multiplicarse: piscinas, restaurantes, actividades y ceros (en el precio, aunque ofrece descuentos).

Albergaria Marina Rio HOTEL €€€

( 282 780 830; www.marinario.com; Av dos Descobrimentos; i 111-122 €, d 114-125 €; ) Hotel situado sobre el puerto, con habitaciones confortables con balcón. Tiene en su contra que da a la carretera por delante y a la estación de autobuses por detrás. Casi todas las habitaciones son dobles con dos camas. Hay una piscinita y terraza en la azotea.

Dónde comer

En Lagos hay sitios fenomenales para comer, tanto cocina portuguesa como internacional. Los viajeros con menos presupuesto deberían centrarse en los pratos do dia, que suelen costar unos 7 €. Hay cafés excelentes por toda la localidad y su mercado de pescado vende las capturas diarias.

Para comprar alimentos hay un pequeño y accesible supermercado (Av dos Descobrimentos 2; 8.00-21.00).

Panaderia Central PANADERÍA €Leyenda

(1 de Maio 29; tentempiés desde 1,30 €; 6.30-20.00 lu-vi, hasta 19.00 sa) La panadería más antigua de Lagos, abierta en 1906, todavía hornea los productos más frescos del Algarve. Genial para los que se levantan temprano o los que están de fiesta hasta el amanecer.

Mimar Café CAFÉ €Leyenda

(Rua António Barbosa Viana 27; tentempiés 3-8 €; 7.30-22.00 lu-sa, hasta 24.00 jun-ago; ) Uno de los establecimientos informales con mejor relación calidad-precio de Lagos. Es un sitio excelente para cafés y desayunos, y también ofrece comidas caseras acompañadas de deliciosas ensaladas. Sus platos del día de almuerzo son una ganga (4 € aprox.). Por la noche es un bar de tapas y vinos.

Bora Café CAFÉ €Leyenda

(www.boracafe.net; Rua Conselheiro Joaquim Machado 17; principales 3-7 €; 8.30-18.00; ) Este diminuto café es el sitio ideal para una saludable dosis de fruta y verdura, con deliciosos batidos de fruta y mesas al aire libre.

Café Gombá CAFÉ €Leyenda

( 282 762 188; Rua Cândido dos Reis 56; 8.00-19.00, cerrado do invierno) En funcionamiento desde 1964 y con un agradable propietario, tiene una fiel clientela que viene por su café y sus pasteles horneados in situ.

A Forja PORTUGUESA €€Leyenda

(Rua dos Ferreiros 17; principales 8-15 €; almuerzo y cenas do-vi) Su secreto es evidente, atrae a multitudes —lugareños, turistas, expatriados— por su copiosa comida tradicional de excelente calidad, servida en un animado ambiente a buenos precios. Los platos del día son siempre de confianza, como los de pescado.

Cervejaria Dois Irmãos TAPAS €€Leyenda

( 282 181 100; Travessa do Mar 2; 6,50-11 €; almuerzo y cena) Este relajado local con estilo, en el interior de un curioso edificio histórico de la Praça do Infante, se llena de ejecutivos. El sublime surtido de petiscos (tapas) es muy variado. También tiene buenos principales.

O Camilo PESCADO €€

(Praia do Camilo; 7,50-14€; almuerzo y cena) Hacia el interior desde Ponta da Piedade y por encima de Praia do Camilo, este local, sinónimo de platos de pescado (su selección es supervisada por el patriarca del restaurante), ofrece a diario especialidades de marisco. Es un sitio espacioso, luminoso y alegre, y tiene una gran terraza.

Casinha do Petisco PESCADO €€Leyenda

(Rua da Oliveira 51; principales 7-13 €; lu-sa) Si uno se descuida o llega tarde, se pierde esta diminuta joya tradicional. Es acogedor, con decoración sencilla y los vecinos lo recomiendan por sus parrilladas y platos de marisco.

Atlântico PORTUGUESA €€

(www.restauranteatlantico.com; Estrada da Meia Praia; 7,50-21 €; almuerzo y cena) Hay que ir hasta Meia Praia para disfrutar de este local con un peculiar propietario y productos de excelente calidad. Tiene un bar, una impresionante terraza con vistas a la playa, una gran selección de vinos añejos y una extensa carta donde predominan los platos portugueses. Las olas y la playa están muy cerca, por lo que solo hay que sacar tiempo para ir.

Adega da Marina PORTUGUESA €€

( 282 764 284; http://adegadamarina.grupoadm.pt; Av dos Descobrimentos 35; principales 6-13 €, pescado por kg 35-52 €; almuerzo y cena) Este local parecido a un granero hace años que no cambia de estilo, pero sirve generosas (y baratas) raciones de sabroso pollo asado y marisco a unos clientes agradecidos (que en verano hacen cola para comer). Sus complementos incluyen arañas de hierro e utensilios de granja.

Dónde beber y vida nocturna

Las calles de Lagos están abarrotadas con docenas de bares —paraísos de la fiesta y cervecerías locales—, entre los que se encuentran los más diversos y estereotipados del Algarve. Atraen a numerosos surfistas, mochileros y jóvenes parranderos. Normalmente están abiertos hasta la madrugada y algunos durante el día. La mayoría ofrece incentivos para beber, desde happy hours a tragar con un embudo. Un ejemplo, aunque la oferta no se limita a estos, sería: Eddie’s Bar (Rua 25 de Abril 99), Three Monkeys (Rua Lançarote de Freitas 26), Green Room (Rua de Oliveira 44), Irish Rover (Rua do Ferrador 9) e Inside Out (Rua Cândido dos Reis 19).

En Meia Praia hay algunos locales frente a la playa que son auténticas joyas, incluidos el Linda’s Bar (So Roque, Meia Praia; 10.00-23.00 ju-ma verano, 11.00-18.00 ju-ma invierno), con fabulosa comida, buenas ensaladas, cócteles y música, y el Bahia Beach Bar (www.bahiabeachbar.eu; 10.00-hasta tarde abr-oct, 10.00-18.00 invierno), un bar imprescindible con música en directo los viernes y domingos. También en la playa, puerta con puerta, está el Bar Quim, conocido por sus gambas, y el Pôr do Sol, un sitio fenomenal para probar el plato angoleño muamba de galinha (pollo guisado con aceite de palma).

Taberna de Lagos BARLeyenda

(Rua Dr. Joaquim Tello 1) Este lugar con estilo, al son de música electrónica, animado y amplio tiene una clientela con desparpajo (los precios de los cócteles, más altos, son disuasorios para algunos).

Taverna Velha BARLeyenda

(Rua Lançarote de Freitas 34) Esta acogedora taberna es una veterana favorita y sigue atrayendo a una animada clientela madura con su cóctel de alegres clásicos del pop.

Grand Café BARLeyenda

(Rua Nossa Senhora da Graça; 18.00-2.00) Bar selecto, con tres barras, montones de pan de oro, detalles kitsch, terciopelo rojo y querubines, poblado de modernos de la zona y extranjeros.

Amuras Bar BAR

(puerto deportivo) Uno de la media docena de bares-restaurante que dan al puerto deportivo, este atrae a una clientela ligeramente más seria, que acude por sus afrutados cócteles y música en directo la mayoría de las noches.

Duna Beach Club BAR

( 282 762 091; Meia Praia; 21.00-2.00) Bar-restaurante ideal para relajarse, abierto día y noche. Justo en la playa, con una piscina y un ambiente especial. Por la noche es el bar preferido de los amantes de los resorts.

Bon Vivant BARLeyenda

(Rua 25 de Abril 105; 16.00-4.00) Gracias a su luminoso letrero es difícil pasar por alto este consolidado bar. Es menos sórdido que algunos de los garitos de la localidad y está dividido en tres niveles con varias terrazas. Prepara algunos cócteles geniales y la temperatura sube bastante cuando empieza a animarse (normalmente bastante tarde).

Stevie Ray’s Blues Jazz Bar BARLeyenda

(www.stevie-rays.com; Rua da Senhora da Graça 9; 9.00-4.00 mi-sa) Este íntimo local con dos niveles e iluminado con velas es el mejor bar con música en directo de Lagos. Los fines de semana ofrece blues, jazz y viejos éxitos en directo. Atrae a una clientela menos joven elegante pero informal.

Ocio

Centro Cultural CENTRO CULTURALLeyenda

( 282 770 450; Rua Lançarote de Freitas 7; 10.00-20.00) El principal local de Lagos para representaciones y exposiciones de arte contemporáneo.

De compras

Owl Story LIBROSLeyenda

( 282 792 289; Rua Marreiros Neto 67; 10.00-19.00 lu-vi, 10.00-13.00 sa) Cuenta con una excelente oferta de almanaques náuticos y libros sobre barcos.

Información

En Praça Gil Eanes hay bancos con cajeros automáticos.

Nova Câmbios (Praça Gil Eanes 11; 9.00-19.00 lu-sa, 10.00-17.00 do) Oficina privada de cambio de moneda.

Cyber Café Gélibar (Rua Lançarote de Freitas 43A; 2,50 €/h; 9.00-22.00) Café con internet.

Hospital ( 282 770 100; Rua Castelo dos Governadores) Junto a Praça do Infante. Este hospital público ofrece tratamiento gratis si se está dispuesto a hacer cola.

Comisaría de policía ( 282 780 240; EN125, extremo este de Lagos)

Oficina de correos y telégrafos ( 282 770 240) Céntrica, junto a Praça Gil Eanes.

Hospital São Gonçalo ( 282 790 700; www.hppsaude.pt; Av D Sebastião) Hospital privado unos cuantos kilómetros al noroeste del centro.

Turismo ( 282 763 031; www.visitalgarve.pt; Praça Gil Eanes; 9.00-18.00 diario, más tarde en verano) Su amable personal ofrece excelentes mapas y folletos.

DE PRIMERA MANO

PASEAR POR EL ALGARVE

Ana Carla Cabrita trabaja como guía de los paseos que ofrece Walkin’Sagres (Clicar).

¿Por qué te gusta caminar por el Algarve? Por muchas razones. En la región hay mucha naturaleza virgen. Se pueden caminar largas distancias teniendo la sensación de estar solo, sin nadie más cerca. También conoces a gente local mayor, ves casas típicas y te haces una idea de las tradiciones. ¡La sensación de retroceder en el tiempo es increíble!

¿En qué fauna y flora deberían fijarse los viajeros cuando estén caminando por el Algarve? De agosto a octubre Sagres es el mejor sitio para ver aves rapaces, buitres y la poco común cigüeña negra, por nombrar solo algunas especies. En primavera hay flores por todas partes, incluidas orquídeas silvestres. La Reserva Biogenética de Sagres está protegida debido a sus muchas plantas autóctonas, como la Biscutella vicentina y la Ulex erinaceus.

¿Puedes compartir tu sitio ‘secreto’ favorito de paseo por el Algarve? Esta pregunta es muy complicada. Al norte de Aljezur, en Rogil, hay una zona donde se puede dar un paseo corto pero muy especial cerca de granjas locales, dunas de arena en lo alto de acantilados y una flora increíblemente variada; hay que seguir el letrero de “Esteveira”. Y en la Serra do Caldeirão (Clicar), en el noreste del Algarve, hay algunos senderos señalizados en los alrededores de las pequeñas aldeas de Caixas Baixas y Mealha.

Cómo llegar y salir

Autobús

Desde la estación de autobuses ( 282 762 944; www.eva-bus.com; Rua Vasco da Gama) los autobuses viajan a los siguientes destinos:

Albufeira (5,45 €, 1 h, 10 diarios lu-vi, 4 diarios sa y do)

Cabo de São Vicente (4,10 €, 1 h, 1 diario solo lu-vi)

Lisboa (20 €, 4¼ h, 10 servicios exprés diarios)

Portimão (4 €, 20 min, cada hora)

Sagres (3,80 €, 1 h, cada hora aprox. lu-vi, 1 diario sa y do) Pasan por el cruce hacia Salema (2,60 €, 20 min; varios servicios van hasta Salema), desde donde se puede caminar alrededor de 1 km por una estrecha carretera hasta el pueblo.

Vila do Bispo (3,15 €, 1½ h, cada hora aprox. lu-vi)

Para ir a/desde Carrapateira o Monchique, hay que cambiar en Aljezur (3,80 €, 50 min, 1-2 diarios) o Portimão. Los autobuses que van a Aljezur pasan por Odeceixe (4,35 €, 1½ h).

Renex también tiene un servicio exprés de Lagos a Lisboa (19,50 €); los billetes pueden comprarse en la oficina de billetes de Renex ( 282 768 931, 282 768 932; Rua das Portas de Portugal 101).

También salen autobuses a Sevilla, que pasan por Huelva (21 €, 5½ h, 2-3 diarios lu-vi; más frecuentes en verano).

Tren

Lagos es el final de la línea oeste del Algarve, con servicios regionales directos a los siguientes destinos:

Faro (7,20 €, 1¾-2 h, 9 diarios) Vía Albufeira (4,75 €).

Vila Real de Santo António (5,15 €, 1¼ h, 11 diarios) Vía Tavira (¾ h).

Hay trenes diarios a Lisboa (todos requieren transbordo en Tunes; 26 €, 4 h, 5 diarios).

Cómo desplazarse

Barco

En verano, los ferries navegan por el estuario hasta la zona de Meia Praia desde un atracadero al norte de Praça do Infante.

Autobús

Dos servicios de autobuses locales proporcionan unas prácticas conexiones en la localidad, además de ir a Meia Praia, Luz, Odiáxere y el zoo de Barão de João. La oficina de turismo puede ofrecer información sobre los autobuses y sus rutas. Los billetes cuestan entre 1 y 2 € (se puede comprar un bono de 10 billetes, más baratos; un billete de día con Onda cuesta 3 €). Los autobuses funcionan de lunes a sábado entre las 7.00 y las 20.00 (sa hasta 19.00). Hay alguno en domingo.

Automóvil y motocicleta

Se aconseja dejar el automóvil en uno de los aparcamientos gratis de las afueras de Lagos (hay que fijarse en los grandes letreros de aparcamiento). Una alternativa es el aparcamiento subterráneo de Av dos Descobrimentos, pero esa calle suele estar congestionada. Las plazas de aparcamiento en la calle cerca del centro están reguladas con parquímetro; hay que tener cuidado, ya que, si no, uno puede encontrarse el automóvil inmovilizado con un cepo.

Agencias locales que alquilan automóviles a precios competitivos:

Auto Jardim ( 282 769 486; www.auto-jardim.com; Rua Victor Costa e Silva 18A)

Luzcar ( 282 761 016; www.luzcar.com; Largo das Portas de Portugal 10)

Motorent ( 282 769 716; www.motorent.pt; Rua Victor Costa e Silva) Alquila bicicletas (10 €/día, 21 €/3 días) y Vespas (50/125 cm3 desde 55/65 € por 3 días).

Taxi

Se puede llamar a un taxi ( 282 763 587) o tomar uno en Rua das Portas de Portugal.

De Lagos a Sagres

Al oeste de Lagos, la costa es agreste y recortada, y está mucho menos urbanizada, aunque no cabe duda de que no está por descubrir. Los que en otros tiempos fueran pueblecitos sosegados de pescadores han despertado a los beneficios del turismo y, en algunos casos, también han atraído a los constructores. Fuera de temporada alta son seductoramente tranquilos.

Luz

Este pequeño complejo turístico atestado de británicos está 6 km al oeste de Lagos. Bordeado por una playa arenosa, es ideal para familias y la mayoría de los alojamientos se reservan en viajes organizados. Merece una visita desde Lagos. Hay autobuses frecuentes desde Lagos (2 € aprox., 15 min) que paran en la iglesia cercana al muelle.

Si uno termina aquí por la noche se aconseja el Camping de Espiche ( 282 789 265; www.turiscampo.com; parcela por adulto/tienda/automvil 6,50/4/4 ó€; ), un camping con mucha sombra gestionado por Turiscampo a 2 km de Luz.

Otro motivo para visitar Luz es Pastelaria Chicca ( 282 761 334; www.pastelariachiccaluz.com; Rua da Vrzea 3; comidas 5-14 á€; almuerzo y cena do-vi invierno, cena do-vi verano; ) . Tanto su propietaria, Chicca, como su cocina tienen una gran personalidad: la presentación de los platos, todos ellos creaciones suyas, es tan completa como las propias exquisiteces que elabora. Todos los ingredientes son de cultivo ecológico, están imaginativamente combinados y son magníficos, como su sabroso pudin de pan y mantequilla, torres de verduras (y otras opciones vegetarianas), sorprendentes ensaladas, pescado y carnes, y los mejores postres (no hay que perderse la tarta de chocolate blanco y frambuesa) y tartas. Se recomienda ir con tiempo y el estómago vacío. Siempre se pueden quemar las calorías volviendo a pie por el sendero del acantilado entre Luz y Lagos.

SAN VICENTE

Aunque no se sabe mucho de la vida de san Vicente, nacido en España, su muerte es tan legendaria que la reclaman como suya tanto su país natal como Portugal, donde es el santo patrón del vino y de los viajes por mar.

San Vicente fue un predicador español que murió a manos de los romanos en el 304. Durante su terrible agonía (murió quemado en la hoguera), se dice que mantuvo una compostura tal, rezando a Dios todo el tiempo, que varios de sus torturadores se convirtieron al cristianismo. Después de su martirio se recogieron sus restos, y a partir de este punto existen dos relatos. España mantiene que su cuerpo descansa en Ávila. Portugal afirma que sus restos fueron esparcidos por la costa del Algarve, cerca de Sagres, en un barco vigilado por dos cuervos protectores. Un santuario, citado en las crónicas musulmanas como iglesia del Cuervo, se convirtió en destino de peregrinos cristianos, pero fue destruido por fanáticos musulmanes en el s. XII.

En 1173, Afonso Henriques, el primer rey de Portugal, ordenó el traslado en barco de los restos a Lisboa, también acompañados por cuervos. San Vicente se convirtió en el patrón de Lisboa (sus restos descansan en la actualidad en la Igreja de São Vicente de Fora). En el escudo de armas de la ciudad aparece un cuervo y algunos lisboetas aseguran que después de depositarlos allí, en el campanario de la iglesia hubo cuervos durante muchos años.

Salema

Este encantador pueblo costero de ambiente distendido ocupa una amplia bahía 17 km al oeste de Lagos, rodeada de edificios que no resultan demasiado abrumadores. Es ideal para familias y hay varias calitas apartadas en un radio de pocos kilómetros: Praia da Salema cerca del pueblo, Praia da Figueira al oeste y Boca do Rio al este. En la zona se han hallado huellas de dinosaurio.

Dónde dormir

Quinta dos Carriços ’CAMPING’ €

( 282 695 201; www.quintadoscarricos.com; parcela por adulto/tienda/automóvil 6/6/6 €, estudio/apt 77/87 €; ) A 1,5 km al norte de Salema, este camping ocupa un terreno tranquilo y arbolado, en plena naturaleza. Tiene estudios y apartamentos, y una zona de camping naturista.

A Maré PENSIÓN €€

( 282 695 165; www.the-mare.com; i/d 64/80 €, apt con cocina 75-90 €) Junto a la carretera principal de acceso al pueblo, esta casa de playa azul y blanca tiene habitaciones luminosas un poco anticuadas (algunas con vistas al mar), un bonito jardín y una cocina para los huéspedes. La playa queda muy cerca. Estancia mínima de dos noches.

Hotel Residencial Salema HOTEL €€

( 282 695 328; www.hotelsalema.com; i/d 81/94 €; abr-oct; ) A 50 m de la playa, ofrece habitaciones luminosas con terrazas (la mayoría con vistas al mar) en un moderno y encalado edificio.

Dónde comer

Para un pueblo de su tamaño cuenta con excelentes restaurantes.

Água na Boca PESCADO €€

( 282 695 651; Rua dos Pescadores; principales 14-18 €; almuerzo y cena lu-sa) El restaurante más elegante de Salema y uno de los mejores del pueblo.

Restaurante Lourenço PESCADO €€

( 282 698 622; Rua 28 de Janeiro; principales 9,50-16 €; almuerzo y cena lu-sa) Detrás del aparcamiento, se recomienda este modesto local por su pescado (su propietario es pescador aficionado).

Cómo llegar y salir

Hay por lo menos seis autobuses diarios entre Lagos y Salema (2,60 €, 30 min). Algunos paran en el cruce hacia Salema, desde donde hay 3 km a pie por la carretera principal hasta el pueblo; otros entran en Salema.

Sagres

1940 hab.

Este pueblecito posee uno de los paisajes más imponentes del Algarve, además de abruptos acantilados y una fortaleza azotada por el viento que domina sobre el mar. A pesar de su relación con el rico pasado náutico de Portugal, no conserva gran cosa de interés histórico. Su atractivo reside en la sensación de aislamiento (refrescante después del frenético Algarve) y en la proximidad a unas playas magníficas. Tiene un ambiente distendido y sencillo, y cafés y bares alegres. Se ha puesto muy de moda, sobre todo en la última década, entre los surfistas. Aparte del pueblo, los vertiginosos acantilados del cabo de São Vicente también merecen una visita.

Aproximadamente 1 km al este de la plaza, pasadas las villas de veraneo y los restaurantes, se halla el puerto, todavía dedicado a la construcción de barcos y a la pesca de langosta, y el puerto deportivo.

En Sagres las temperaturas son más suaves que otras partes del Algarve, y los veranos son frescos gracias a los vientos del Atlántico.

Sagres

Puntos de interés

1 Fortaleza de Sagres A3 Clicar

2 Igreja de Nossa Senhora da Graça A3

3 Faro A4

4 Rosa dos Ventos A3

Actividades, cursos y circuitos

5 DiversCape D1 Clicar

6 Sagres Natura B2 Clicar

Dónde dormir

7 Aparthotel Navigator C1 Clicar

8 Casa do Cabo de Santa Maria C1 Clicar

9 Mareta View Boutique B&B B2 Clicar

10 Pontalaia C2 Clicar

11 Pousada do Infante C2 Clicar

Dónde comer

12 A Casinha B1

13 A Tasca D1 Clicar

Agua Salgada (véase 14) Clicar

14 Dromedário B1 Clicar

Mitic (véase 14) Clicar

Pau de Pita (véase 14) Clicar

15 Vila Velha C2 Clicar

Historia

En Sagres construyó el infante Enrique el Navegante una ciudad nueva y fortificada, así como una escuela de navegación semimonástica especializada en cartografía, astronomía y diseño de buques, motor de la Era de los Descubrimientos portuguesa.

Según la leyenda y la historia, Enrique fue, entre otras cosas, gobernador del Algarve y tenía una residencia en su ciudad portuaria principal, Lagos, desde donde zarparon casi todas las expediciones. También es seguro que tuvo una casa en algún lugar próximo a Sagres, donde murió en noviembre de 1460.

En mayo de 1587, el corsario inglés sir Francis Drake arrasó las fortificaciones que rodeaban Sagres. La Ponta de Sagres fue fortificada de nuevo después del terremoto de 1755, que dejó pocas edificaciones antiguas en pie.

Puntos de interés

Fortaleza de Sagres FORTALEZALeyenda

( 282 620 140; adultos/niños 3/1,50 €; 9.30-20.00 may-sep, 9.30-17.30 oct-abr) Vacía, enorme y parecida a una cárcel, posee una imponente muralla frontal contrapesada por dos enormes baluartes. En el interior hay una extensión vasta y abierta con pocas edificaciones, pero lo más impresionante del lugar son las vistas sobrecogedoras sobre los acantilados y de toda la costa hasta el cabo de São Vicente.

En la entrada venden una guía impresa (1 €).

Del otro lado de la puerta hay un gran relieve en piedra muy curioso. Mide 43 m de diámetro y es conocido como la Rosa dos Ventos. Se cree que es una brújula para marinos. Excavado en 1921, el pavimento podría datar de los tiempos del infante Enrique, probablemente lo único que se conserva aparte de los cimientos.

Las construcciones más antiguas, entre las que se incluyen una torre-cisterna al este, una casa y la pequeña y encalada Igreja de Nossa Senhora da Graa, del s. XVI, con un altar de madera dorado, al oeste, y los restos de una muralla, posiblemente reconstrucciones realizadas tras el terremoto de 1755.

La mayoría de los huecos que se ven entre los edificios son el resultado de una limpieza de ruinas de los ss. XVII y XVIII realizada durante la década de 1960 para despejar una reconstrucción (más tarde cancelada) que pretendía coincidir con el 500 aniversario de la muerte del infante Enrique.

Justo en el centro hay una moderna, aunque antiestética, sala de exposiciones. Un pequeño auditorio proyecta un corto (subtítulos en inglés) sobre el papel de Sagres en la historia de la navegación marítima cada 40 min. Cerca del extremo sur del promontorio hay un faro.

Actualmente, un encantador paseo entarimado, que puede recorrerse en bicicleta, rodea el perímetro de la fortaleza. No hay que perderse la instalación de arte ‘temporal’ en el extremo más alejado de la península: un laberinto del famoso arquitecto-escultor portugués Pancho Guedes.

Cabo de São Vicente PUNTO DE INTERÉS

Es imprescindible hacer una excursión al cabo de São Vicente, el punto más al suroeste de Europa. A la puesta de sol casi se puede oír el susurro del sol acariciando el mar. Este promontorio estéril y agreste es el último y desolador atisbo de su tierra que los marineros portugueses veían cuando se adentraban en lo desconocido.

El cabo fue un lugar de culto incluso en la época de los fenicios y conocido por los romanos como Promontorium Sacrum. Debe su nombre actual a un sacerdote español martirizado por los romanos. Las antiguas fortificaciones, arrasadas por los ingleses en 1587, terminaron pulverizadas por el terremoto de 1755.

Al final del cabo hay un faro (cientos de barcos en dirección al océano rodean este cabo a diario) batido por el viento y un antiguo convento. In situ, inaugurado en el 2010, se halla el pequeño y excelente Museu dos Faris (entrada 1,50 ; 10.00-17.00 oct-mar, hasta 18.00 ma-do abr-sep). Muestra la importancia que tuvo Sagres en la historia de la navegación marítima de Portugal, además de réplicas de mapas del s. XVI y la historia del faro del cabo.

En el kilómetro 4,5 se pasa por los restos de la Fortaleza do Beliche, construida en 1632 sobre otra más antigua. En tiempos fue hotel, pero se está desmoronando, junto con el acantilado, y su acceso está prohibido.

Playas

Hay cuatro playas agradables a un corto trayecto en vehículo o a un largo paseo desde Sagres: Praia da Mareta, bajo el pueblo; la encantadora Praia do Martinhal en el este; Praia do Tonel al otro lado del Ponta de Sagres, especialmente buena para practicar surf; y la aislada Praia de Beliche, de camino al cabo de São Vicente.

Actividades

Surf

Es posible hacer surf en todas las playas excepto en Praia do Martinhal y Praia da Baleeira. Varios sitios ofrecen clases de surf y bodyboard.

Sagres Natura SURFLeyenda

( 282 624 072; www.sagresnatura.com; Rua São Vicente) Recomendada escuela de surf, alquila tablas de bodyboard (10 € por día), tablas de surf (15 €) y trajes de neopreno (5 €). También ofrece excursiones en piragua (35 €) y alquiler de bicicletas (15 €).

Free Ride Sagres Surfcamp SURF

( 916 089 005; www.freeridesurfcamp.com; clases de 1/3/5 días 55/150/225 €) Ofrece clases y transporte gratis desde Sagres y Lagos.

Paseos

Walkin’Sagres PASEOS GUIADOS

( 925 545 515; www.walkinsagres.com) En Sagres hay que hacer un paseo guiado alrededor y/o cerca de Sagres y el cabo de São Vicente. La encantadora guía plurilingüe Ana Carla (habla español, portugués, inglés y francés) explica la historia de la zona y otros detalles. Los paseos, que atraviesan pinares hasta los acantilados del cabo, incluyen desde opciones más cortas de 6 km (25 €; 3 h) hasta un paseo más largo de 8 km (40 €; 4½ h). También hay un paseo de 1 h para padres con niños pequeños (15 €, niños gratis). En marzo y abril se puede caminar entre flores, incluidas orquídeas. A veces Ana Carla ofrece paseos temáticos, como el de observación de estrellas (véase su web).

Submarinismo y paseos en barco

DiversCape SUBMARINISMO, BUCEOLeyenda

( 965 559 073; www.diverscape.com; Porto da Balereira) Los centros de submarinismo tienen sus sedes en el puerto. El recomendado DiversCape, con certificación PADI, organiza expediciones de buceo con tubo (25 €, 2 h), además de inmersiones a entre 12 m y 30 m cerca de pecios. El precio de 1/6/10 inmersiones es de 45/210/320 €, incluido el alquiler del equipo, mientras que el curso PADI de cuatro días en aguas abiertas cuesta 395 €. También ofrece cursos para principiantes (desde 80 €).

Mar Ilimitado CIRCUITOS EN BARCO

( 916 832 625; www.marilimitado.com; Porto da Baleeira) Compuesto por un equipo de biólogos marinos, este centro ofrece varios viajes ‘educativos’ en barco, desde viajes de observación de delfines (32 €) hasta excursiones de observación de aves marinas (40 €), y hasta el cabo de São Vicente (20 €).

Dónde dormir

Sagres se llena en verano, pero en temporada alta es más fácil encontrar alojamiento que en el resto del Algarve gracias a la cantidad de casas privadas que ofrecen habitaciones o apartamentos y ‘hostales’ informales. Una habitación doble normalmente cuesta unos 40 € y los pisos, de 45 a 80 €.

Como en todas partes, los precios pueden reducirse a la mitad fuera de temporada, incluso en las opciones de más categoría.

Orbitur Sagres ’CAMPING’ €

( 282 624 371; www.orbitur.pt) Camping bien mantenido y sombreado con muchos árboles a unos 2,5 km del pueblo, junto a la carretera al cabo de São Vicente. Alquilan bicicletas.

Casa do Cabo de Santa Maria PENSIÓN €€Leyenda

( 282 624 722; www.casadocabodesantamaria.com; Rua Patrão António Faústino; h/apt desde 50/80 €, desayuno no incl.; ) Ofrece habitaciones y apartamentos impolutos y acogedores. Las vistas no son gran cosa, pero la relación calidad-precio es excelente.

Aparthotel Navigator HOTEL €€Leyenda

( 282 624 354; www.aparthotelnavigator.com; Rua Infante Dom Henrique; apt 1/2 personas 90/95 €, desayuno no incl.; ) Aunque no es un cinco estrellas, tiene apartamentos grandes y espaciosos decorados con muebles baratos y vistas impagables por encima de los acantilados. Todos tienen balcón y televisión por satélite. Cuesta la mitad fuera de temporada.

Mareta View Boutique B&B HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€€Leyenda

( 282 620 000; www.maretaview.com; Praça da República; i/d desde 118/128 €; ) Mareta View (y su vecino Mareta Playa) aporta elegancia y cierta arrogancia a Sagres. Su decoración blanca y en tonos aguamarina le confiere una sensación futurista (la original iluminación ambiental de las habitaciones rivaliza con el faro del cabo de São Vicente). Tiene unas maravillosas vistas al mar (esas habitaciones cuestan unos 20 € más), excelentes desayunos y una ubicación privilegiada en la plaza antigua.

Pousada do Infante HOTEL DE LUJO €€€Leyenda

( 282 620 240, reservas 218 442 001; www.pousadas.pt; Rua Patrão Antonio Faustino; d desde 180 €; ) Esta moderna pousada tiene grandes habitaciones en una genial ubicación cerca de la cima de los acantilados, con bonitas áreas comunes y vistas perfectas desde las terrazas. Ofrece una buena relación calidad-precio.

Pontalaia APARTAMENTOS €€€Leyenda

( 282 620 280; www.pontalaia.com; Rua Infante Dom Henrique; apt desde 125 €; ) Este pequeño complejo ofrece atractivos y espaciosos apartamentos con balcón decorados con madera de color claro y elegantes muebles.

Dónde comer y beber

Muchos establecimientos están cerrados o tienen un horario más restringido en temporada baja (nov-abr). El mercado municipal ofrece excelentes provisiones para un largo día de playa.

Hay cafés en Praça de República y restaurantes a lo largo del camino hasta el cabo de São Vicente. También hay varios atractivos restaurantes en la misma arena de Praia do Martinhal, incluido el Nortada ( 918 613 410; principales 5-25 ; 10.00-22.00) y el Restaurante-Bar Martinhal ( 282 624 032; Praia do Martinhal; platos 10-15 ; 10.00-21.00 ma-do).

Rua Comandante Matoso

En Rua Comandante Matoso hay una hilera de cuatro evocadores café-bares con una buena relación calidad-precio situados uno al lado del otro.

Pau de Pita CAFÉ €Leyenda

(Rua Comandante Matoso; tentempiés 4-10 €; 10.00-hasta tarde; ) El más enrollado (al menos en diseño, como una discoteca con cuidada luz ambiental), ofrece ensaladas y zumos, y pincha buena música house.

Dromedário CAFÉ €Leyenda

( 282 624 219; Rua Comandante Matoso; tentempiés 4-10 €; 10.00-hasta tarde; ) El más antiguo de esos cuatro café-bares lleva en funcionamiento más de 25 años y tiene buena comida, karaoke e innovadores cócteles.

Mitic CAFÉ €Leyenda

(Rua Comandante Matoso; tentempiés 4-10 €; 10.00-hasta tarde; ) Grandes sándwiches tostados, buenos cócteles y ambiente cordial.

Agua Salgada CAFÉ, BAR €Leyenda

( 282 624 297; Rua Comandante Matoso; tentempiés 4-10 €; 10.00-hasta tarde; ) Se dice que tiene las mejores crepes. Por las noches un DJ pone música.

En el resto de Sagres

A Casínha PORTUGUESA €€

(Rua de São Vicente; principales 8-17 €; almuerzo y cena lu-sa) Este acogedor local blanco y de terracota en el emplazamiento de la casa de los abuelos del propietario sirve fabulosa cocina portuguesa, como cataplana para dos (32 €) y arroz de polvo (arroz con pulpo, 23 €). Una agradable alternativa a los restaurantes junto al mar.

A Tasca PESCADO €€Leyenda

(Porto da Baleeira; principales 12-17 €; almuerzo y cena ju-ma) Con vistas al puerto deportivo y al mar, este almacén de pescado restaurado se especializa en marisco. Los viajeros dicen que sus platos pueden ser un poco irregulares, pero las vistas desde su soleada terraza son encantadoras y su evocador interior está lleno de ristras de guindillas y ajos secos.

A Sagres PORTUGUESA €€

(principales 8-13 €; almuerzo y cena ju-ma) Este popular restaurante local ofrece geniales platos de pescado (como la masinha de mar para dos, 26 €) y de carne a la parrilla que no arruinarán al viajero. Está en la rotonda según se toma la salida hacia la fortaleza.

A Eira do Mel PORTUGUESA €€€

( 282 639 016; www.eiradomel.com; Estrada do Castelejo, Vila do Bispo; principales 14,50-18 €; almuerzo y cena lu-sa) Merece la pena conducir 10 km más al norte, hasta Vila do Bispo para disfrutar de la buena cocina del chef José Pinheiro en este restaurante listado en Michelin. Las carnes se preparan al estilo Algarve y el marisco tiene un toque más contemporáneo. Conejo en salsa de vino tinto (16 €), cataplana de pulpo con boniatos (35 € para dos personas), gambas del Atlántico al curry (22 €) y jabalí (17 €).

Vila Velha INTERNACIONAL €€€Leyenda

( 282 624 788; Rua Patrão António Faustino; principales 16-29 €; cena ma-do; ) En una casa con un encantador jardín, este exclusivo restaurante ofrece buenos platos principales de marisco, conejo, salmón a la parrilla y buenos platos vegetarianos. Tiene un toque internacional, por lo que no se aconseja a los que busquen genuina comida portuguesa.

Información

Hay un banco y un cajero automático más allá de la oficina de turismo ( 282 624 873; www.cm-viladobispo.pt; Av Comandante Matoso; 9.30-13.00 y 14.00-17.30 lu-vi, los horarios pueden cambiar), 100 m al este de Praça da República; la oficina de correos está al este de allí.

Muchos de los cafés-bar del pueblo ofrecen internet.

Cómo llegar y desplazarse

La parada de autobuses ( 282 762 944) está junto a la oficina de turismo. Los billetes pueden comprarse en el propio autobús.

Los autobuses llegan desde Lagos vía Salema (3,40 €, 1 h, unos 12 diarios) y Portimão (5,40 €, 1¾ h, 1 entre semana). Los fines de semana hay menos servicios. Está a solo 10 min del cabo de São Vicente (2 diarios entre semana, 1,95 €).

Sagres Natura (véase Clicar) dispone de alquiler de bicicletas.

Para un taxi, se puede llamar a uno de los tres taxistas de Sagres al 964 858 517, 282 624 501 y 282 624 450.

FLORA Y FAUNA DEL ALGARVE

Con cinco áreas de protección especial (una iniciativa para fomentar la observación de aves), ocho áreas especiales de conservación, dos parques naturales y una reserva natural, sin olvidar su vida marina, el Algarve es una de las regiones con mayor riqueza de flora y fauna del país. El calamón común es uno de los pájaros más raros de Europa: una gran ave acuática azul oscuro y turquesa, con el pico y las patas de color rojo vivo. En Portugal solo anida en una zona pantanosa que vierte en la exclusiva finca de la Quinta do Lago (www.quintadolago.com), en el extremo occidental del Parque Natural da Ria Formosa (Clicar), 12 km al oeste de Faro. Se puede ver cerca del lago en el Trilho da Natureza de São Lourenço (un sendero).

Otro insólito residente del Algarve es el camaleón común (Chamaeleo chamaeleon), un reptil de 25 cm de longitud, cuyos ojos tienen movimiento independiente cada uno, una lengua más larga que su cuerpo y una piel que se mimetiza con su entorno. Es el único camaleón que se encuentra en Europa, con un hábitat limitado al sur del Mediterráneo (sur de la península Ibérica, la Grecia continental, Turquía y diversas islas del mar Egeo, Malta y Sicilia). Este reptil tan tímido es más fácil de ver las mañanas de primavera en la zona de Quinta Marim del Parque Natural da Ria Formosa, o en los bosques de coníferas de Monte Gordo, ahora hábitat protegido de la especie.

Los amantes de las aves deberían considerar la opción de viajar hasta las estribaciones de la Serra do Caldeirão (Clicar). La espectacular Rocha da Pena, un afloramiento de piedra caliza de 479 m de altura, es un área protegida debido a su rica flora y fauna. Orquídeas, narcisos y jaras autóctonas cubren las laderas, donde viven zorros rojos y meloncillos. Entre las numerosas especies de aves que vuelan por la zona destaca el enorme búho real, el águila perdicera y el buitre.

Hay un centro ambiental en el pueblo de Pena y se puede subir hasta la cumbre de la Rocha.

Norte de Sagres

Si el viajero se dirige hacia el norte por la costa occidental del Algarve, hallará algunas playas asombrosas, con abundante vegetación de fondo. Gracias a las restricciones a la construcción impuestas para proteger el Parque Natural do Sudoeste Alentejano e Costa Vicentina, está bastante bien conservada. Esta zona protegida, que raras veces supera los 6 km de ancho, se extiende durante unos 120 km desde Burgau hasta el cabo de São Vicente y prácticamente a lo largo de toda la costa occidental del Algarve y el Alentejo. Crecen como mínimo 48 especies de plantas endémicas, de las cuales alrededor de una docena solo se hallan dentro del parque.

Respecto a la fauna, hay nutrias, zorros y gatos monteses, y unas 200 especies de aves disfrutan de las zonas pantanosas costeras, de las marismas y acantilados, incluidas las pocas águilas pescadoras que quedan en Portugal. Aunque el mar puede resultar peligroso, la zona cada vez tiene más fama como meca del surf y atrae a gente de todo el mundo.

Carrapateira

Carrapateira es una bonita, tranquila y desperdigada aldea con dos excelentes playas cercanas sin urbanizar y con un fuerte oleaje que atraen a surfistas hippies y, más recientemente, a lisboetas. La costa es abrupta, con colores cobrizos, cenicientos, verdes y amarillos.

Puntos de interés y actividades

Para cursos de surf con paquete de alojamiento hay que contactar con la Algarve Surf School ( 962 846 771; www.algarvesurfschool.com; 1 semana alojamiento con desayuno y almuerzo, alquiler de equipo y clases desde 485 €) o con Amado Surfcamp ( 927 831 568; www.amadosurfcamp.com; 1 semana alojamiento con desayuno, alquiler de equipo y clases 395-475 €, camping 325 €).

Museo del Mar y la Tierra de Carrapateira MUSEO

( 282 970 000; Rua de Pescador; adultos/niños 2,60/1,05 €; 10.00-17.00 invierno, 11.00-18.00 ma-sa verano) Este museo es un punto de interés imprescindible para los visitantes, ya sean surfistas o no. Este espacio de diseño contemporáneo alberga pequeñas exposiciones de todo tipo: desde el sector pesquero a la vida cotidiana de los lugareños, o fantásticos collages de fotografías donde se puede ver la Carrapateira de antaño. La vista desde el ingenioso ventanal del museo sobre las dunas es sublime.

Playas

Praia da Bordeira (o Praia Carrapateira) es una franja descomunal que se funde con las dunas, a 2 km de la carretera, en la parte norte del pueblo. Igual de espectacular es Praia do Amado (más famosa por su surf), en la parte sur del pueblo.

Dónde dormir y comer

A pesar del número de autocaravanas que se ven por los alrededores, acampar aquí es ilegal, ya que el sistema de dunas es muy frágil.

Hay cafés y bares de tentempiés abiertos hasta tarde en la minúscula plaza del pueblo.

Pensão das Dunas PENSIÓN €

( 282 973 118; www.pensao-das-dunas.pt; Rua da Padaria 9; d 40 €, apt 1/2 h 60/75 €, desayuno no incl.; ) Bonita pensión con básicas, pero agradables y coloridas habitaciones que dan a un patio lleno de flores. Se halla a 100 m de la carretera que hay en el extremo sur del pueblo.

Bamboo PENSIÓN €€

( 969 009 988, 282 973 323; Sítio do Rio; d/tr 60/85 €, apt 2 personas 90 €; ) A unos 500 m de Praia da Bordeira, en la carretera principal, esta acogedora y ecológica pensión dispone de cuatro encantadoras habitaciones, y cordiales propietarios. Cuenta con un maravilloso apartamento de planta abierta.

Monte do Sapeiro PENSIÓN €€

(www.montedosapeiro.com; Vilarinha; h 90 €) Estas dos habitaciones, antaño descuidadas, ahora son una opción de alojamiento contemporánea y muy elegante, ubicadas en medio de una zona de césped con zonas para relajarse y vistas a los campos. Tiene una increíble cocina comunitaria y ofrece desayunos con productos caseros. Está en Vilarinha, una pequeña aldea interior al sur de Carrapateira.

Sítio do Rio PARRILLA, PESCADO €€

( 282 973 119; principales 9-15 €; almuerzo y cena mi-lu; ) En las dunas cercanas a Praia da Bordeira, prepara unos excelentes platos principales de pescado y carne a la parrilla; también ofrece opciones vegetarianas. Cuenta con un atractivo interior, con redes en las paredes y zona para sentarse fuera bajo grandes sombrillas. Es muy popular durante los fines de semana y tiene buen precio.

Sítio do Forno PESCADO €€

( 282 973 914; principales 10-17 €; 12.00-21.00 ma-do abr-oct) En el acantilado, con vistas a la Praia do Amado, este espacioso establecimiento fue ampliándose a partir de una cabaña de pescadores. Destaca sobre todo por su ubicación, con magníficas vistas del océano, y no tanto por su cocina, aunque tiene algunos deliciosos platos de pescado.

Aljezur

3300 hab.

Este pueblo pintoresco, aunque apagado, a ambos lados de un río, se halla unos 20 km más al norte de Carrapateira. La zona oeste es de estilo morisco, con varias casitas por debajo de un castillo del s. X en ruinas; la parte este, llamada Igreja Nova, ocupa 600 m de una empinada colina. Aljezur está cerca de algunas playas fantásticas, que suelen ser ideales para el surf. El paisaje de los campos de alrededor, que pertenecen al parque natural, es un entramado de aulaga y brezo amarillo, malva y verde.

Puntos de interés y actividades

En las estrechas calles secundarias de Aljezur hay escondidos cuatro pintorescos museos (una entrada de 2 € permite visitarlos todos). Todos ellos merecen una visita.

Castelo CASTILLO

Este castillo poligonal, que se cree que ha estado ocupado desde la Edad del Hierro, fue utilizado por los árabes en el s. X. Actualmente se conservan las murallas del s. XIII y dos torres. Desde lo alto del castillo hay fabulosas vistas del pueblo y más allá.

Casa Museu Pintor José Cercas MUSEO

(entrada a los 4 museos 2 €; 9.00-18.00 verano, 9.00-13.00 y 14.00-17.00 invierno) Esta pintoresca casa perteneció al pintor portugués José Cercas (1914-1992), que donó al pueblo su casa y sus pertenencias (una extraordinaria colección de muebles, obras de arte y objetos personales).

Museu Antoniano MUSEO

(entrada a los 4 museos 2 €; 9.00-18.00 verano, 9.00-13.00 y 14.00-17.00 invierno) Esta antigua capilla construida en el s. XVII que quedó destruida en el terremoto de 1755 ahora es un museo dedicado a san Antonio, con cuadros, libros, monedas e iconos relacionados con el santo.

Museu Municipal MUSEO

(entrada a los 4 museos 2 €; 9.00-18.00 verano, 9.00-13.00 y 14.00-17.00 invierno) Este pequeño museo exhibe de todo, desde restos arqueológicos de la zona hasta cerámica islámica del castillo de Aljezur, además de objetos etnográficos de antaño.

Museu de Arte Sacra MUSEO

(entrada a los 4 museos 2 €; 9.00-18.00 verano, 9.00-13.00 y 14.00-17.00 invierno) Construida en el s. XVI y dañada durante el terremoto de 1755, esta pequeña iglesia fue reconstruida en el s. XVIII. Su pequeño museo de arte religioso alberga objetos donados por el canónigo local monseñor Manuel Francisco Pardal.

Burros e Artes CIRCUITOS EN BURRO

( 967 145 306, 282 998 331; http://donkey-trekking-algarve.com.blogspot.com) Para aquellos que creen que lo “lento es bello” este puede ser su viaje ideal: uno cubre a diario entre 10 y 15 km a pie sin nada más que la impresionante naturaleza y un burro que lleva su equipaje. Esta empresa coordina estos viajes, en general de entre dos y siete días, incluidos el alojamiento, la comida y guías opcionales que hablan español, alemán, inglés y francés. El precio depende de varios factores, incluido el nivel del alojamiento que se elija, pero hay que contar con unos 90 € por persona y día por el burro, unos 100 € por persona y día por el guía y entre 20 € y 65 € por día por el alojamiento. La comida también va aparte. Uno puede elegir ir por su cuenta sin guía, en cuyo caso la diversión añadida consiste en ocuparse del burro (hay que seguir normas muy estrictas respecto a su cuidado). Los niños pueden disfrutar de algunos viajes más cortos (un viaje de 90 min cuesta 30 €). Está 4 km al noreste de Aljezur; se aconseja telefonear para recibir indicaciones exactas de su ubicación.

Playas

Entre las maravillosas playas vírgenes cerca de Aljezur se incluyen Praia da Arrifana (10 km al suroeste, cerca de una urbanización turística llamada Vale da Telha), una espectacular bahía curvilínea bordeada de acantilados negros con un restaurante, arena blanquecina y algunas de las olas más grandes del noroeste, y Praia de Monte Clérigo, unos 8 km al noroeste. En la maravillosa Praia de Amoreira, a 6 km de distancia, el río se une al mar. Aunque sea más difícil de acceder, merece la pena hacer el esfuerzo para conocer la remota Praia de Vale Figueira, unos 15 km al suroeste de Aljezur, yendo por pistas bastante irregulares.

Arrifana Surf School ( 917 862 138; arrifanasurfschool.com; curso de 1/3/4/5 das 55/150/200/225 í€) ofrece clases de surf.

Dónde dormir

En Praia da Arrifana los lugareños a veces alquilan habitaciones privadas (hay que buscar carteles que pongan “Quartos”). Hay otras opciones fuera del pueblo.

Amazigh Hostel ALBERGUE €

( 282 997 502; www.amazighostel.com; Rua da Ladeira 5; dc/d/f 25/79/139 €; ) Este albergue de moda, limpio, diseñado de forma inteligente y orientado a surfistas, empieza a mostrar ciertos signos de su edad, pero tiene taquillas incorporadas bajo las literas, escaleras de acero, sitio para guardar las tablas y el equipo de surf, geniales zonas comunes, incluida una terraza con fabulosas vistas, y una cocina comunitaria.

Pousada da Juventude ALBERGUE €

( 282 997 455; www.pousadasjuventude.pt; Praia da Arrifana; dc 17 €, d con baño 47 €) Este albergue gris y amarillo está decorado con un mobiliario de plástico de diseño vanguardista. Ofrece habitaciones luminosas y espaciosas, estupendas zonas comunes, incluida una soleada terraza, almacén para equipo de surf y lavandería con secadora. Queda a pocos minutos a pie de la playa Arrifana.

Restaurante-Bar A Lareira PENSIÓN €

( 282 998 440; Rua 3 de Janeiro; d/tr 60/75 €) En Igreja Nova, dispone de 12 habitaciones limpias y ordenadas con detalles de madera que dan a una terraza compartida con bonitas vistas.

Parque de Campismo Serrão ‘CAMPING’ €

( 282 990 220; www.parque-campismo-serrao.com; parcela por adulto/tienda/automóvil 5,50/5/4 €; ) Este tranquilo y sombreado camping queda a 4 km al norte de Aljezur y después a 1 km saliendo de la carretera principal. Tiene acceso para discapacitados, pista de tenis, columpios y apartamentos, además de alquiler de bicicletas.

Dónde comer y beber

Hay cafés-bar que dan a la plaza mayor de Igreja Nova. En Praia da Arrifana hay varios restaurantes de marisco (llenos de portugueses los fines de semana) en la carretera por encima de la playa, en los que se paga unos 10 € por pescado a la parrilla.

Mercado municipal MERCADO €

( 8.00-14.00 lu-sa) Cerca del puente, este mercado es un buen lugar para comprar fruta y verdura frescas.

Restaurante-Bar A Lareira PORTUGUESA €€

(Rua 3 de Janeiro; principales 9-15 €; almuerzo y cena do-vi) Si uno cruza sus puertas a la hora del almuerzo se verá seducido por los maravillosos aromas que emanan de su interior. Es un sitio familiar y sin pretensiones donde sirven genuina comida portuguesa.

Pontá Pé PESCADO, PARRILLA €€

( 282 998 104; Largo da Liberdade; principales 8-13 €; almuerzo y cena lu-sa) Este agradable local, con suelos de madera y un techo con vigas, ofrece sabroso pescado y buen pollo a la barbacoa.

Información

Oficina de correos (Rua 25 de Abril)

Turismo do Algarve ( 282 998 229; Rua 25 de Abril 62; 9.30-19.00 ma-ju, 9.30-13.00 y 14.00-17.00 vi-lu verano, 9.30-17.30 ma-vi, 9.30-13.00 y 14.00-17.00 sa invierno)

Cómo desplazarse

Si el viajero llega en automóvil, hay un estacionamiento gratis cerca del turismo. Los autobuses de Eva circulan entre Lagos y Aljezur (4 €, 4 diarios lu-vi, 1 diario sa). Entre semana hay un autobús diario a/desde Carrapateira (30 min). Rede Expresso (www.rede-expressos.pt) tiene autobuses hacia el norte hasta Lisboa (17,10 €, 3 diarios) y hacia el sur hasta Lagos (7,60 €, 2 diarios) y Portimão (8,60 €, 1 diario). No hay autobuses a/desde Praia da Arrifana.

MERCADOMANÍA

En los muchos mercados de la región se pueden comprar especialidades locales, como géneros de lana, artículos de latón y cerámica de influencia árabe. Se aconseja comprobar en las oficinas de turismo los días que hay mercado, ya que estos pueden cambiar.

Cada sábado São Brás de Alportel

Primer sábado Lagos

Primer domingo Olhão-Fuzeta

Primer lunes Portimão

Primer y tercer martes Albufeira

Segundo viernes Monchique

Tercer lunes Aljezur, Silves

Tercer jueves Alte

Odeceixe

En esta zona el paisaje empieza a poblarse de largas y onduladas colinas. La última población costera antes de que el Algarve dé paso al Alentejo es Odeceixe, un pequeño y adorable pueblo en el lado sur del valle de la Ribeira de Seixe que está adormilado todo el año excepto en temporada alta, cuando visitantes portugueses y españoles abarrotan el pueblo.

La recogida Praia de Odeceixe, a 3,5 km valle abajo, es un tramo maravilloso de arena rodeado por acantilados forrados de aulaga y árboles. Odeceixe Surf School ( 963 170 493; www.odeceixesurfschool.com; cursos de 1/3/5 das 55/150/225 í€) ofrece clases de surf (y alquiler de tablas y trajes de neopreno). En la playa hay carteles.

Dónde dormir y comer

En el pueblo hay unos cuantos quartos (habitaciones) no oficiales, pero bien anunciados, en especial en Rua Nova (de camino a la playa). Una doble no suele costar menos de 35 o 40 €.

Cerca de Largo 1 Mai hay varios restaurantes agradables, un buen sitio para sentarse y ver el mundo pasar, al igual que en Rua Estrada Nacional, la carretera que lleva al pueblo. De camino a la playa hay un par de restaurantes y en la playa, bares de tentempiés que compiten por atraer a los hambrientos bañistas.

Casa Hospedes Celeste PENSIÓN €

( 282 947 150; www.casaceleste.web.pt; Rua Nova 9; d 60 €) Un sitio reformado, limpio y luminoso, con una excelente relación calidad-precio, muy céntrico y con unos propietarios encantadores. Las habitaciones son pequeñas, pero tienen TV.

Parque de Campismo São Miguel ‘CAMPING’ €

( 282 947 145; www.campingsaomiguel.com; parcela por adulto/tienda/automóvil 6,40/5,90/5,40 €, bungalós desde 80 €; ) Con buenas instalaciones y a la sombra de los pinos, esta zona de acampada y minicomplejo turístico queda a 1,5 km al norte of Odeceixe; también dispone de bungalós de madera.

Pensão Luar PENSIÓN €€

( 282 947 194; www.pensaoluar.blogspot.com; Rua da Várzea 28; d/tr 65/75 €) En el extremo oeste del pueblo, esta agradable pensión ofrece una buena relación calidad-precio (fuera de temporada alta los precios se reducen a casi la mitad), con habitaciones modernas e impolutas.

Casa Vicentina HOTEL RURAL €€€

( 282 947 447; www.casavicentina.pt; Monte Novo; d/ste 125/165 €; ) Un complejo turístico elegante con entorno tranquilo y rural para darse un lujo. Su propietario tiró la casa por la ventana en las habitaciones y suites, que rodean un exuberante césped, con piscina y estanques de nenúfares. Algunas habitaciones cuentan con cocinas pequeñas. Queda a 2 km de Odeceixe, junto a Maria Vinagre y está señalizado.

Taberna do Gabão PORTUGUESA €€

( 282 947 549; Rua do Gabão 9; platos principales 6,50-13,50 €; almuerzo y cena mi-lu) La mejor opción en Odeceixe, este acogedor restaurante ofrece platos tradicionales a buen precio, servidos en un encantador y anticuado comedor de madera. Hay mesas al aire libre.

Cómo llegar y salir

Hay autobuses exprés entre Lagos y Odeceixe (4,35 €, 80 min, 3-6 diarios lu-vi) vía Aljezur (35 min). Los billetes se pueden comprar en la papelaria (papelería; 9.00-13.00) que hay junto al mercado.

Monchique

2800 hab.

Muy por encima de la costa, rodeada de frescos bosques de montaña, esta pintoresca aldea es una buena base para explorar los alrededores, con excelentes opciones para pasear, ir en bici o en piragua. La cercanía de Caldas de Monchique, una encantadora villa termal, es otro de sus atractivos.

Se halla en la frondosa Serra de Monchique, la sierra del Algarve, unos 24 km al norte de Portimão. Monchique también es famoso por su medronho (aguardiente de madroño), típico del lugar.

Durante el verano suele haber incendios. Los últimos importantes se produjeron en el 2003 y el 2004. Los daños fueron devastadores y hay una frustración generalizada por la falta de medidas preventivas.

Puntos de interés

Una serie de señales peatonales marrones guían, desde cerca de la estación de autobuses, a los forasteros por las antiguas callejas y principales puntos de interés del pueblo.

Igreja Matriz IGLESIA

(Rua da Igreja) Tiene un porche manuelino extraordinario, con forma de estrella y decorado con columnas retorcidas, y un interior sencillo, con algunas capillas interesantes. Hay una cuya bóveda muestra azulejos vidriados del s. XVII donde san Francisco y san Miguel matan al demonio.

Nossa Senhora do Desterro CONVENTO

Dominando el pueblo desde la cima de una boscosa colina se hallan las ruinas de este monasterio franciscano del s. XVII. Está en el trayecto de la Via Algarviana y se puede subir hasta allí, aunque cuando se escribía esta guía había toscos carteles de “propiedad privada”, seguramente de alguien que ha ocupado ilegalmente las ruinas.

Circuitos

Para todas las actividades con guía es necesario reservar con antelación.

Outdoor Tours CIRCUITOS GUIADOS

( 282 969 520; www.outdoor-tours.com; Me-xilhoeira Grande) Esta empresa dirigida por un holandés ofrece circuitos en bicicleta (29- 48 €), kayak (25 €) y senderismo (desde 5 € por persona), tanto por el Algarve y la Serra de Monchique como por sus alrededores.

Alternativtour CIRCUITOS GUIADOS

( 965 004 337, 282 913 204; www.alternativtour.com) Ofrece paseos guiados (50 € para dos personas), circuitos en bicicleta de montaña (55 € para dos personas), en piragua (50 € para dos personas) o viajes combinados en bicicleta de montaña y piragua (65 € para dos personas). Los precios se abaratan cuanta más gente haya. Alquilar un bicicleta cuesta 20 € por día.

Dónde dormir

Miradouro PENSIÓN €

( 282 912 163; Rua dos Combatentes do Ultramar; i/d desde 30/40 €) Subiendo la empinada Rua Engenheiro Duarte Pacheco (señalada en dirección a Portimão), junto a la oficina de turismo, este establecimiento de la década de 1970 en lo alto de una colina, regentado con gran seriedad, ofrece unas extensas vistas, y habitaciones limpias, algunas con balcón.

Villa Vina HOTEL RURAL €€

( 966 765 644, 965 753 393; www.villavina.pt; h 78 €) Escondida en un diminuto sendero (el único acceso es subiendo escalones) y señalizada cuando se cruza la Ribeira do Banho, a unos 500 m después de la salida a Caldas de Monchique, esta encantadora villa rural con un precioso jardín es perfecta para los que buscan aislamiento. Requiere reserva.

Albergaria Bica-Boa PENSIÓN €€

( 282 912 271; bica-bao@sapo.pt; d 72 €; ) Aproximadamente 1 km a las afueras del pueblo por la carretera a Lisboa, esta modesta pero bonita pensión de cuatro habitaciones tiene vistas a un boscoso valle. El precio incluye el desayuno y también tiene un restaurante aceptable (principales 8,50-12 €).

Dónde comer y beber

En la carretera a Fóia hay muchos restaurantes que ofrecen excelente pollo al piri-piri.

A Charrette PORTUGUESA €€

(Rua Dr Samora Gil 30-34; principales 10-17 €; almuerzo y cena) Publicitado como el mejor restaurante de la región por sus especialidades locales (recientemente ha ganado un premio por sus esfuerzos por conservar las tradiciones culinarias), este establecimiento sirve buena comida en un encantador entorno rústico. Algunos de sus platos estrella son la col con chorizo picante y un premiado flan con miel para postre.

Restaurante O Parque PORTUGUESA €€

(principales 7-13 €; almuerzo y cena) Frente a la oficina de turismo de Monchique, este acogedor local sirve buenos y sencillos platos. Muchos trabajadores vienen aquí a almorzar.

Barlefante BAR

(Travessa das Guerreiras; principales 3-5 €; 12.00-2.00 lu-ju, 13.00-4.00 vi-do) Este divertido local, el mejor garito de Monchique, tiene un toque cabaretero, con paredes de color rosa brillante, rincones forrados de terciopelo rojo, ornamentados espejos y lámparas de araña.

De compras

Una buena adquisición son las típicas sillas de tijera de la zona (las hay para niños desde unos 25 €). Se pueden ver en las tiendas de Rua Estrada Velha y Rua Calouste Gulbenkian.

Información

Turismo ( 282 911 189; Largo da São Sebastião; 9.30-13.00 y 14.00-17.30 lu-vi) Práctico para agenciarse mapas, pero frustrante y limitada (o inexistente) información sobre excursiones. Subiendo Rua Engenheiro Duarte Pacheco desde la parada del autobús.

Cómo llegar y salir

Frota-Azul (www.frotazul-algarve.pt) tiene autobuses a/desde Portimão (4,25 €, 45 min, 5-8 diarios).

Alrededores de Monchique

Fóia

La cumbre de Fóia (902 m), 8 km al oeste de Monchique, es el punto más alto del Algarve. La carretera que lleva a la cima sube a través de eucaliptos y pinos, y se abre a amplias panorámicas de los montes. Por el camino abundan los puestos de pollo picante (con piri-piri). El pico está coronado por torres de telecomunicaciones, pero mejor ignorarlas y disfrutar del panorama. En un día despejado pueden verse los límites del Algarve occidental: el cabo de São Vicente al suroeste y Odeceixe al noroeste.

Todo lo que a uno le viene a la cabeza al describir el O Luar de Fia (Fia; principales 6-12 ó€) es la palabra “maravilloso”: este término puede aplicarse a su entorno (ligeramente rústico), sus vistas (panorámicas desde el borde de un acantilado) y su cocina (tradicional portuguesa con productos de alta calidad). Se aconseja el pollo al piri-piri, al igual que el cochinillo, el guiso de carrillera de ternera y algunos buenos vinos con una excelente relación calidad-precio. Vale la pena el esfuerzo de venir hasta aquí.

Caldas de Monchique

Es una aldea ligeramente aséptica e irreal dotada de una calma terapéutica y edificios color pastel encaramados en un precioso valle repleto de canto de aves, eucaliptos, acacias y pinos, 6 km al sur de Monchique (y 500 m por debajo de la carretera principal).

Su fama como balneario se remonta más de dos milenios: los romanos adoraban sus aguas a 32°C, levemente sulfurosas, buenas para el reuma y las dolencias respiratorias y digestivas. João II acudió al lugar varios años en un intento frustrado de curar su hidropesía.

Las inundaciones de 1997 provocaron el cierre del hospital balneario, y después fue reconvertido en un complejo de spa.

Actividades

La zona más sosegada es un jardín muy bonito junto al arroyo y por encima de la plaza central de la aldea. Abajo, en el valle, está el balneario, y más arriba una planta de embotellado enorme y fea de donde salen las botellas de la famosa agua de Caldas.

Termas de Monchique Spa BALNEARIO

( 282 910 910; www.monchiquetermas.com; entrada 25 €, clientes del hotel 15 €; 10.00-18.00 lu-ju, hasta 19.00 vi y sa, más tarde en verano) En el arbolado valle por debajo del pueblo, la entrada permite acceso a la sauna, los baños de vapor y la piscina de hidromasaje. Allí el viajero puede abandonarse a tratamientos especiales, desde un baño de Cleopatra hasta un masaje envolvente con chocolate.

Dónde dormir

Albergaria Lageado HOTEL €

( 282 912 616; www.albergariadolageado.com; i/d 45/55 €; may-oct; ) Atractivo hotel en el pueblo, con inclinado techo de color rojo y ambiente acogedor. Ofrece habitaciones impolutas, una piscinita rodeada de plantas y un restaurante. También disponen de paquetes con comida incluida.

Hoteles de las Termas de Monchique HOTEL €€€

(Termas de Monchique; i/d 105/140 €) Termas de Monchique posee cuatro hoteles, todos ellos con las mismas tarifas y desayuno incluido. Se pueden reservar paquetes de fin de semana o de una semana que incluyan tratamientos. Más barato en temporada baja.

Junto al Termas de Monchique Spa, el Hotel Termal es el hotel más grande y antiguo de los cuatro hoteles del spa. Junto a la recepción principal del spa, el Hotel Central tiene 13 habitaciones bellamente amuebladas. El Estalagem Dom Loureno es la opción más lujosa, pero el Hotel Dom Carlos es el más nuevo, con un diseño más contemporáneo.

Dónde comer

Café Império PARRILLA €

( 282 912 290; platos principales 6-12 €; almuerzo y cena mi-lu) Su exterior no evidencia nada especial, pero sus vistas al valle son encantadoras. Los lugareños lo abarrotan por su pollo con piri-piri, considerado el mejor de la región. Está en dirección norte, a 700 m en el lado de la izquierda una vez pasado el desvío a Caldas. Fácil de localizar por su anuncio en azulejos de Schweppes en la pared.

Restaurante 1692 RESTAURANTE €€€

(platos principales 9-18 €; almuerzo y cena) Este lujoso local cuenta con mesas en una sombreada plaza céntrica y un elegante interior.

Información

En la recepción de Termas de Monchique (el primer edificio a la izquierda) se puede reservar el alojamiento. Los tratamientos y otras exquisiteces están disponibles en el spa.

Cómo llegar y salir

La línea de autobús (Frota Azul) que comunica Monchique con Portimão pasa por Caldas de Monchique (4,25 €); la parada está en la carretera que pasa por encima de la aldea, cerca del Restaurante Rouxinol. No es fácil verla; lo mejor es pedir al conductor que avise.

El Alentejo

Por qué ir

Cuándo ir

Los mejores restaurantes

Los mejores hoteles

Alto Alentejo

Évora

Alrededores de Évora

Évoramonte

São Pedro do Corval

Monsaraz

Alrededores de Monsaraz

Estremoz

Alrededores de Estremoz

Elvas

Portalegre

Castelo de Vide

Marvão

Baixo Alentejo

Mértola

São Domingos

Castro Verde

Beja

Serpa

Moura

Costa del Alentejo

Vila Nova de Milfontes

Zambujeira do Mar

El Alentejo

Por qué ir

La región más grande de Portugal, que ocupa un tercio del país, es de una belleza cautivadora. Hay que imaginarse secas llanuras doradas, ondeantes colinas y viñedos color lima. Un accidentado litoral, aldeas rurales encaladas y majestuosas ciudades medievales. Y encima, un pueblo orgulloso, si bien nostálgico, con el coraje de aferrarse a su artesanía local.

Las tradiciones agrícolas y la producción del corcho siguen presentes. De su rico pasado quedan grabados del Paleolítico, fragmentos de los conquistadores romanos e impasibles iglesias visigodas. Hay barrios de estilo árabe e impresionantes fortalezas en las alturas.

En cuanto a la cocina, el Alentejo es la región de la comida tradicional. Abundan las delicias gastronómicas; cerdo, caza, pan, quesos, vino y marisco de toda la costa. Las aves y las plantas poco comunes son frecuentes y abundan las propuestas para dar paseos.

El mundo (por fin) presta atención al Alentejo; hay que visitarlo antes de que lleguen las multitudes.

Cuándo ir

Abr y may Las flores cubren las llanuras doradas y nacen las cigüeñas.

Sep y oct Festivales por doquier; sin calor y sin multitudes. Jun y jul Playas sin el jaleo de agosto y las Festas Populares, la fiesta más alegre de Évora.

Los mejores restaurantes

Herdade do Esporão Restaurant (Clicar)

Tasca do Celso (Clicar)

Botequim da Mouraria (Clicar)

Los mejores hoteles

Albergaria do Calvario (Clicar)

Quinta do Barrieiro (Clicar)

Herdade do Touril (Clicar)

Imprescindible

Saborear la cultura y la cocina de Évora (Clicar), una ciudad rica en historia que es Patrimonio Mundial de la Unesco.

Recorrer las secciones costeras o interiores de la Rota Vicentina (Clicar) y pernoctar en Vila Nova de Milfontes (Clicar).

Observar los juegos de sombras en los megalitos de Cromeleque dos Almendres (Clicar) y Monsaraz (Clicar).

Pasear junto a espíritus de civilizaciones y religiones antiguas en Mértola (Clicar).

Contemplar los campos desde lo alto de los encantadores castillos de Marvão (Clicar) y Castelo de Vide (Clicar).

Historia

El Alentejo prehistórico era un lugar muy activo, y en el paisaje actual se conservan numerosos megalitos. Sin embargo, fueron los romanos quienes le dieron forma, introduciendo viñas, trigo y olivos, construyendo presas y sistemas de regadío y fundando enormes latifúndios para aprovechar al máximo los escasos ríos y el pobre suelo de la región.

Los moros, que llegaron a principios del s. VIII, llevaron más lejos el regadío romano e introdujeron nuevos cultivos, como los limoneros y el arroz. En 1279 se vieron obligados a huir al sur de España o vivir en mourarias (morerías) fuera de las murallas. Muchas de sus ciudadelas cimeras fueron reforzadas por Dinis, que estableció una cadena de espectaculares fortalezas a lo largo de la frontera con España.

Pese a los avances introducidos por romanos y moros, el Alentejo siguió siendo una región atrasada y de agricultura pobre, sobre todo cuando la Era de los Descubrimientos hizo crecer el comercio marítimo y los puertos de mar se volvieron atractivos. Tan solo Évora floreció, gracias al apoyo real, aunque empezó a decaer hacia 1580.

Durante la revolución de 1974 el Alentejo devino repentinamente en centro de atención: los jornaleros sin tierra, que habían trabajado en los latifndios durante generaciones, se alzaron en apoyo de la rebelión y arrebataron las tierras a sus propietarios. Casi 1000 fincas fueron colectivizadas, pero se fueron reprivatizando en los años ochenta, la mayor parte de ellas a manos de sus antiguos dueños.

La entrada de Portugal en la UE (con su exigente normativa), la creciente automatización, las continuas sequías y las mejores perspectivas de futuro en otras zonas han supuesto un duro revés para la zona: los jóvenes emigran a las ciudades y, con su marcha, los pueblos (y las tradiciones) mueren. Aunque el corcho, las aceitunas, el mármol y el granito del Alentejo aún gozan de demanda, esta vasta región aporta tan solo un pequeño porcentaje del producto interior bruto.

Cómo desplazarse

La mejor forma de llegar a las aldeas y pueblos más pequeños de la región es en autobús. En el Alentejo existen dos compañías: Rede Expressos (www.rede-expressos.pt) y la nacional Rodalentejo (www.rodalentejo.pt). En sus páginas web aparecen los horarios actualizados. Se recomienda alquilar un coche para llegar a lugares remotos, como algunas aldeas de montaña y la presa de Alqueva.

Alto Alentejo

La mitad norte del Alentejo es una joya medieval, con ciudades amuralladas (como Elvas y Estremoz) y castillos aislados y elevados (como Marvão y Castelo de Vide). Muy pocos visitantes se aventuran más allá de Évora, por lo que fuera de la ciudad se hallará auténtica vida tradicional.

Évora

41 000 hab.

Se trata de un lugar encantador y de una de las ciudades mejor conservadas de Portugal. Dentro de las murallas del s. XIV, las estrechas y tortuosas calles conducen a obras arquitectónicas maravillosas: una intrincada catedral y un claustro medieval, las columnas cinemáticas del templo romano (cerca de las fascinantes termas) y una plaza pintoresca, antiguo escenario de episodios espeluznantes protagonizados por la Inquisición. Aparte de sus virtudes históricas y estéticas, Évora es también una animada ciudad universitaria, y sus numerosos y atractivos restaurantes sirven deliciosa cocina alentejana. Fuera de la ciudad hay monumentos neolíticos y bodegas rústicas, motivos suficientes para hacer una excursión.

Évora se halla en un cerro sobre la llanura alentejana. Alrededor del centro amurallado discurre una carretera de circunvalación desde la que hay varios accesos de entrada a la ciudad. El centro es Praça do Giraldo, 700 m al suroeste de la estación de autobuses.

Évora

Puntos de interés

1 Aqueduto da Água de Prata A1 Clicar

2 Aréna de Évora C7 Clicar

3 Casa Cordovil E5

4 Convento dos Lóios E3 Clicar

Galeria das Damas (véase 13)

5 Igreja da Nossa Senhora da Graça D5 Clicar

6 Igreja de São Francisco D5 Clicar

7 Igreja de São João D3 Clicar

8 Igreja do Carmo E5

9 Jardim Público D7 Clicar

10 Largo da Porta de Moura E4 Clicar

11 Museu do Évora D4 Clicar

12 Museu Relogio C4 Clicar

13 Palácio de Dom Manuel C6

14 Palácio dos Duques de Cadaval D3 Clicar

15 Sé E4 Clicar

16 Templo romano D3 Clicar

17 Termas romanas C3 Clicar

18 Universidade de Évora E3 Clicar

Actividades, cursos y circuitos

19 Agia C5 Clicar

Dónde dormir

20 Albergaria do Calvario A2 Clicar

21 Best Western Hotel Santa Clara B4 Clicar

22 Casa dos Teles C5 Clicar

23 Évora Inn D5 Clicar

24 Hostel Namaste E5 Clicar

25 Hostel Santantao C4 Clicar

26 Hotel Riviera D4 Clicar

Pousada dos Lóios (véase 4) Clicar

Dónde comer

27 Botequim da Mouraria C3 Clicar

28 Café Alentejo C5 Clicar

29 Café Arcada C4 Clicar

30 Cafe Restaurante Repas C5

31 Dom Joaquim A4 Clicar

32 Luar de Janeiro C2 Clicar

33 Mercado municipal C6 Clicar

34 Pastelaria Conventual Pão de Rala E6 Clicar

35 Restaurante Cozinha de Santo Humberto C5 Clicar

36 Restaurante O Fialho B3 Clicar

37 Salsa Verde B6 Clicar

38 Snack-Bar Restaurante A Choupana C5 Clicar

39 Um Quarto Para as Nove C3 Clicar

40 Vinho e Noz C7 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

41 Bar da Moeda Gastropub C5 Clicar

42 Bar do Teatro B3 Clicar

43 Bar Oficina C5 Clicar

44 Praxis D5 Clicar

Ocio

45 Sociedade Harmonia Eborense C5

De compras

46 Feiras no Largo C5 Clicar

47 Livraria Nazareth C4 Clicar

48 Montsobro D4 Clicar

Historia

El poblado celta de Ebora ya existía antes de la llegada de los romanos en el 59 a.C. Estos lo convirtieron en avanzada militar y, con el tiempo, en un centro importante de la Iberia romana. En aquella época se llamaba Ebora Liberalitas Julia.

Tras un oscuro período visigodo, la ciudad revivió como centro comercial bajo el dominio de los moros. En 1165, los gobernantes musulmanes de Évora fueron engañados por un pícaro caballero cristiano portugués llamado Gerardo sem Pavor (Gerardo sin miedo). La historia (algo adornada) cuenta que Gerardo asaltó en solitario una de las torres de vigilancia trepando por una escalera de lanzas clavadas en el muro. Desde ahí, neutralizó a los centinelas, mientras sus compañeros se hacían con la ciudad casi sin esfuerzo.

Évora vivió su edad de oro entre los ss. XIV-XVI, cuando recibió los favores de la dinastía de Avis, los estudiosos y los artistas. Fue declarada arzobispado en 1540, y en 1559 se fundó la universidad jesuita.

Cuando en 1580 el rey cardenal Henrique, último miembro de la dinastía de Avis, murió sin descendencia, España se hizo con el trono, la corte real abandonó Évora y la ciudad comenzó a decaer. El cierre de la universidad por parte del marqués de Pombal en 1759 fue el golpe de gracia. En julio de 1808, las fuerzas francesas saquearon la ciudad y masacraron a sus defensores.

Irónicamente fue esta decadencia lo que protegió el hermoso centro histórico de Évora, ya que el éxito económico habría conllevado una reurbanización mucho mayor.

WEBS

Una página web útil dedicada al Alentejo es www.visitalentejo.pt, en varios idiomas. Contiene planos detallados que muestran lo más destacado, rutas ciclistas, restaurantes y todo lo que pueda interesar al turista; solo hay que elegir entre gastronomía, vinos, naturaleza, patrimonio o guiarse según la temporada.

Puntos de interés

Igreja de São Francisco IGLESIALeyenda

(Praça 1 de Maio) La iglesia más famosa es una estructura alta y enorme, de estilo gótico manuelino, finalizada sobre el 1510 y dedicada a san Francisco. Los muros están decorados con exuberantes motivos náuticos que celebran la Era de los Descubrimientos y reflejan el sentimiento de confianza y prosperidad de la época. El conjunto está coronado por una cruz de la Orden de Cristo y una cúpula.

Aqueduto da Água de Prata ACUEDUCTOLeyenda

Con un sugerente nombre, el Aqueduto da Água de Prata (acueducto del agua de plata) se adentra prominente en la ciudad desde el noroeste; lo proyectó Francisco de Arruda (más famoso por la Torre de Belém, en Lisboa) para transportar agua limpia hasta la ciudad y se finalizó en la década de 1530. Al final del acueducto, en Rua do Cano, el barrio parece ser un pueblo aparte, con casas, tiendas y cafés construidos entre los arcos perfectos, como enclavados a los pies de una montaña.

Se puede dar un paseo por los 8,5 km de longitud del acueducto, empezando desde fuera de la ciudad en la carretera a Arraiolos. Hay tres puntos de acceso; en la oficina de turismo proporcionan mapas. Como no es un recorrido circular, puede surgir algún problema a la hora de volver si no se dispone de vehículo propio. Se recomienda llevar mucho líquido, ya que, irónicamente, por el camino no hay agua potable.

Museu do Évora MUSEOLeyenda

(Largo do Conde de Vila Flor; adultos/jubilados/jóvenes 3/2/2 €; 9.30-17.30 ma-do invierno, 10.00-18.00 verano) Elegante museo ubicado junto a la catedral, en lo que antaño fue el palacio del arzobispo (construido en el s. XVI). En el patio del claustro se observan restos islámicos, romanos y medievales. En las refinadas salas del piso superior está el antiguo mobiliario episcopal y una galería con pinturas flamencas. La más famosa es la Vida de la Virgen, una serie de 13 paneles que en principio formaba parte del retablo de la catedral.

Praça do Giraldo PLAZA

( ) La principal plaza de la ciudad ha sido testigo de varios momentos destacados de la historia portuguesa, como la ejecución en 1483 de Fernando, duque de Bragança, la quema pública de víctimas de la Inquisición en el s. XVI y debates acalorados sobre la reforma agraria en la década de 1970. En la actualidad sigue siendo el centro de la ciudad y alberga actividades menos dramáticas, como tomar el sol y beber café.

Las estrechas callejas del suroeste son la antigua judiaria (judería). Al noreste, Rua 5 de Outubro es una calle que sube hasta la s, con bellas casas con balcones, mientras que los callejones laterales pasan bajo arcos de estilo morisco.

Palácio dos Duques de Cadaval PALACIOLeyenda

Al noroeste de la Igreja de São João se halla la fachada del s. XVII de un palacio y castillo mucho más antiguo, como revelan las dos poderosas torres cuadradas que lo enmarcan. El Palácio dos Duques de Cadaval fue donado por João I a Martim Afonso de Melo, gobernador de Évora, y en ocasiones también se usó como residencia real. Un sector del palacio aún alberga las dependencias privadas de la familia de Melo; el otro residente principal es la administración de carreteras de la ciudad.

Murallas de la ciudad LUGAR HISTÓRICO

Aproximadamente una quinta parte de los habitantes de Évora vive dentro de las vetustas murallas, algunas construidas sobre fortificaciones romanas del s. I. Más de 3 km de murallas del s. XIV cercan la parte norte del casco antiguo, mientras que las del lado sur, como las que atraviesan el jardim público, datan del s. XVII.

Largo da Porta de Moura PLAZALeyenda

Situada al sureste de la catedral, cerca de ella se hallaba la entrada original a la ciudad. En medio de la plaza se levanta una peculiar fuente globular renacentista del s. XVI. Entre las elegantes mansiones que rodean la plaza destaca Casa Cordovil (Largo da Porta de Moura), construida en estilo manuelino-morisco. Al otro lado de la calle se ve la elaborada entrada de piedra de la Igreja do Carmo, de estilo manuelino.

Jardim Público JARDINESLeyenda

Para dar un paseo tranquilo y agradable son ideales los jardines públicos que quedan al sur de la Igreja de São Francisco, con un pequeño café al aire libre. Tras los muros del Palácio de Dom Manuel (s. XV) se halla la Galeria das Damas, híbrido de estilos gótico, manuelino, neomorisco y renacentista. Está abierta cuando hay exposiciones temporales de arte (frecuentes).

Desde las murallas de la ciudad se ve, unas pocas manzanas al sureste, el perfil góticomorisco almenado y puntiagudo de la Ermida de So Brãás, que data aproximadamente de 1490. Probablemente se trata de uno de los primeros proyectos de Diogo de Boitaca, considerado el creador del estilo manuelino.

Sé IGLESIALeyenda

(Largo do Marquês de Marialva; entrada 1,50-4,50 €; 9.00-12.20 y 14.00-16.50) La catedral, con sus dos sólidas torres de granito, parece una fortaleza. Empezó a construirse en 1186, durante el reinado de Sancho I, hijo de Afonso Henriques, y se finalizó 60 años después. Aquí, donde se cree que hubo antes una mezquita, bendijeron las banderas de las naves de Vasco de Gama en 1497.

Se entra en la catedral a través de una puerta flanqueada por apóstoles de piedra del s. XIV, a su vez rodeados por torres asimétricas coronadas con tejados del s. XVI. En el interior predomina la influencia gótica. El coro y el presbiterio, remodelados cuando Évora se convirtió en sede de una archidiócesis, representan el único cambio estilístico significativo desde la finalización de la catedral.

El fresco claustro es un añadido de principios del s. XIV. Debajo están las tumbas de piedra de los cuatro últimos arzobispos de Évora. En cada esquina del claustro, una escalera oscura y circular (al menos una de ellas estará abierta) asciende a lo alto de los muros, desde donde hay buenas vistas.

A la derecha de la catedral hay un museo. Resituado hace poco en este lugar desde la catedral tras restaurarlo, el edificio alberga una enorme colección de arte e iconos religiosos, además de riquezas eclesiásticas. Destaca un relicario (que, dicen, contiene un fragmento de la cruz de Cristo) decorado con esmeraldas, diamantes, zafiros y rubíes incrustados. Al museo se entra por una moderna puerta electrónica negra (escanear la entrada y conservarla porque es necesaria para la salida).

Templo romano RUINAS ROMANASLeyenda

(Largo do Conde de Vila Flor) Enfrente del museo se encuentran los restos de este templo del s. II o principios del s. III, uno de los monumentos romanos mejor conservados de Portugal y probablemente de la península Ibérica. Aunque se lo suele denominar “templo de Diana”, no hay consenso acerca de la divinidad a la que estaba dedicado, y algunos arqueólogos creen que tal vez estuviera consagrado a Julio César. ¿Cómo lograron conservarse tan bien las 14 columnas corintias? Parece ser que el templo se tapió en la Edad Media para formar una pequeña fortaleza, y más tarde se utilizó como matadero municipal. No se dejó al descubierto hasta finales del s. XIX. Sin duda, estas curiosas técnicas de conservación funcionaron, ya que la imponente columnata está completa.

Termas romanas RUINAS ROMANASLeyenda

( 9.00-17.30 lu-vi) En el interior del vestíbulo de la câmara municipal de Praça de Sertório hay más restos romanos, que no se descubrieron hasta 1987. Estas impresionantes termas, que tienen un laconium (sala caliente para los baños de vapor) con una piscina circular de 9 m de diámetro en perfecto estado de conservación, fueron la construcción pública romana más grande de Évora. El complejo también incluye una piscina al aire libre, descubierta en 1994.

Universidade de Évora UNIVERSIDADLeyenda

( 266 740 800; edificio principal 9.00-19.00 lu-vi, 9.00-13.00 sa) Justo fuera de las murallas, al noreste, se encuentra el edificio principal de la universidad (Colégio do Espírito Santo), descendiente (abierto de nuevo en 1973) de la institución jesuita original fundada en 1559 (que cerró cuando el marqués de Pombal echó a los jesuitas en 1759). El interior alberga claustros de estilo renacentista italiano, el manierista Templo do Espírito Santo y preciosos azulejos.

Igreja de São João IGLESIALeyenda

(iglesia de San Juan Evangelista; entrada 3 €, con las Salas de Exposição do Palácio 5 €; 10.00-12.30 y 14.00-17.00 ma-do) Pequeña y fabulosa, está frente al templo romano y fue fundada en 1485 por Rodrigo Afonso de Melo, conde de Olivença y primer gobernador del Tánger portugués, como el panteón de su familia. Aún es propiedad privada de los duques de Cadaval, y está muy bien conservada.

Tras la intrincada portada gótica se extiende una nave completamente revestida de azulejos pintados a mano, producidos en 1711 por uno de los mejores azulejeros de Portugal, António de Oliveira Bernardes. Las rejillas del suelo descubren un profundo aljibe morisco anterior a la iglesia y un osario. Más allá, la sacristía contiene fragmentos de azulejos aún más antiguos.

Convento dos Lóios EDIFICIOLeyenda

Este antiguo convento, a la derecha de la Igreja de São João, cuenta con elegantes claustros góticos rematados por una galería renacentista. Declarado monumento nacional, fue convertido en una elegante pousada en 1965. Si se quiere pasear por dentro, hay que cenar en su elegante restaurante.

Igreja da Nossa Senhora da Graça IGLESIALeyenda

(Largo da Graca) En un callejón que sale de Rua da República se halla la curiosa fachada barroca de la Igreja da Nossa Senhora da Graça, coronada por cuatro gigantes de piedra que parecen escapados de un relato mitológico. El claustro del monasterio contiguo del s. XVII es uno de los primeros ejemplos de estilo renacentista en Portugal.

Museu Relogio MUSEOLeyenda

( 266 751 434; www.museudorelogio.com; Rua Serpa Pinto 6; entrada 2 €; 14.00-17.00 ma-do, 10.00-12.30 sa y do) Es uno de los dos museos de relojes que exhiben sendas extraordinarias colecciones familiares (el otro está en Serpa). Hay relojes de todas las formas imaginables. Lo más asombroso es ver a un maestro relojero reparando alguna pieza.

Aréna de Évora PUNTO DE INTERÉSLeyenda

Évora tiene una praça de touros (plaza de toros) al sur de su muralla, cerca del jardim público.

Circuitos

Agia CIRCUITOS GUIADOSLeyenda

( 963 702 392; www.alentejoguides.com; adultos/menores de 12 años 12 €/gratis, mínimo 2 personas; 10.00) Ofrece circuitos guiados por la ciudad con salida desde la oficina de turismo de Praça do Giraldo; 90 min, a diario.

Bodega Cartuxa CIRCUITO

( 266 748 383; www.cartuxa.pt; Estrada da Soeira; desde 5 €; 11.30, 15.00 y 16.00 ma-do) Divertido para aprender un poco de historia. Cartuxa es una de las bodegas más antiguas del Alentejo y está regentada por la célebre fundación filantrópica local Eugenio de Almeida. Produce buenos vinos, además de aceites de oliva y otros productos. Es necesario reservar el circuito (a las horas indicadas). Los precios son a partir de 5 € y varían en función de los vinos que apetezca catar.

Ebora Megalithica CIRCUITO

( 964 808 337; www.eboramegalithica.com; 25 €/persona) Si al viajero le interesan los megalitos –Almendres, Zambujeiro y el Menir dos Almendres–, no debe perderse este circuito. Mário, un entusiasta arqueólogo logra que los yacimientos sean accesibles en todos los sentidos, informando de todo. Además, logra que la experiencia sea educativa y relajada a la vez. Máximo siete personas por circuito.

Rota do Fresco CIRCUITO CULTURAL

( 284 475 413; www.rotadofresco.com; 20 €/persona) Fascinantes circuitos culturales a cargo de un historiador del arte para ver edificios barrocos llenos de frescos y azulejos. Es necesario reservar.

LA RUTA DEL VINO

Los vinos de la región, sobre todo los tintos, son generosos, afrutados y con mucho cuerpo. Pero degustarlos es más divertido que leer sobre ellos, así que conviene visitar alguna bodega. La ruta vinícola conocida como Rota dos Vinhos do Alentejo divide la región en tres zonas: Serra de São Mamede (tintos oscuros, con mucho cuerpo y toques de frutas rojas), histórica (alrededores de Évora, Estremoz, Borba y Monsaraz; tintos suaves, blancos afrutados), y río Guadiana (blancos aromáticos, tintos fuertes). Algunas bodegas también ofrecen alojamiento.

Por todas partes hay carteles de color marrón que anuncian al viajero que está en la ruta del vino, y en todas las oficinas de turismo locales tienen folletos con una lista detallada de las bodegas. También puede visitarse la práctica oficina central de la Rota dos Vinhos do Alentejo (Clicar).

Fiestas y celebraciones

Rota de Sabores Tradicionais GASTRONOMÍA

Festival gastronómico que dura varios meses, dedicado a la caza en enero, al cerdo en febrero, a las sopas en marzo, al cordero en abril y a los postres en mayo. Los restaurantes tradicionales de toda la ciudad sirven especialidades en función del mes.

Festas Populares RURAL

El mayor y más animado festival de Évora y una de las mejores ferias rurales del Alentejo; a finales de junio.

Évora Classical Music Festival MÚSICA

A pesar del nombre, este festival de cinco días acoge una amplia variedad de estilos musicales contemporáneos de todo el mundo. Los conciertos se celebran en verano en varios escenarios cerrados y al aire libre en Évora. Las fechas cambian cada año.

Dónde dormir

En temporada alta es mejor reservar con antelación.

Hostel Namaste ALBERGUE €Leyenda

( 266 743 014; www.hostelnamasteevora.pt; Largo Doutor Manuel Alves Branco 12; dc/i/d 17/30/40 €; ) Uno sabe en qué tipo de establecimiento está cuando en recepción lee una cita como “…la mejor forma de viajar es sentir. Sentirlo todo de todas las maneras. (Álvaro Campos)”. Inaugurado en el 2012, este acogedor albergue del histórico barrio árabe es de estilo new age pero limpio, extravagante pero nada exagerado. Ofrece una buena selección de habitaciones y dormitorios colectivos; el dormitorio llamado “Fernando Pessoa” está decorado con un pupitre antiguo.

Hostel Santantao ALBERGUE €Leyenda

( 266 708 182; www.hostelsantantao.com; 2º piso, Praça do Giraldo 83; dc/d 18/38 €; ) Bueno y antiguo, con pequeños dormitorios colectivos impecables con literas (más un dormitorio femenino y uno privado) y cocina comunitaria. Está justo en la plaza, se llega tras subir un par de escalinatas. Tiene 20 plazas (nunca está demasiado concurrido) y una pequeña terraza. El amable propietario, Nelson, asesora a los viajeros. El precio incluye desayuno europeo.

Casa dos Teles PENSIÓN €Leyenda

( 266 702 453; http://casadosteles.planetaclix.pt; Rua Romão Ramalho 27; i/d 30/35 €, con baño compartido 20/25 €; ) Nueve habitaciones luminosas y amplias que son como quartos (habitaciones de una casa particular).

Parque de Campismo ‘CAMPING’ €

( 266 705 190; www.orbitur.pt; parcelas por adulto/tienda/automóvil 5,80/8/5,50 €) El camping de Orbitur, 2 km al suroeste de la ciudad, está bien equipado y cuenta con zonas llanas, verdes y con sombra, y acceso para minusválidos. En las cercanías pasa el autobús amarillo nº 41 que sale de Praça do Giraldo, vía Avenida de São Sebastião y la estación de autobuses.

Hotel Riviera HOTEL €€Leyenda

( 266 737 210; www.riviera-evora.com; Rua 5 de Outubro 49; i/d/ste 64/80/97 €; ) A solo una manzana de la praça, este lugar atractivo y renovado dispone de habitaciones luminosas y elegantes, con baños relucientemente alicatados. Al acabar la temporada alta, los precios bajan considerablemente.

Évora Inn ALBERGUE €€Leyenda

( 910 357 785; www.evorainn.com; Rua da República 11; i/d/f 48/58/65 €; ) Una opción muy bienvenida dentro de la oferta de alojamiento de precio medio de Évora. Moderno y alegre, se esconde tras una fachada tradicional y está justo en la plaza principal. Cada habitación tiene su nombre y es el sueño de todo interiorista. La única pega es que algunas habitaciones son pequeñas.

Best Western Hotel Santa Clara HOTEL €€Leyenda

( 266 704 141; www.bestwesternhotelsantaclara.com; Travessa da Milheira 19; h 74 €; ) Este hotel de buena gestión y de confianza ofrece habitaciones sencillas pero cómodas. Está en un edificio encalado escondido en una callecita tranquila.

Albergaria do Calvario HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€€Leyenda

( 266 745 930; www.albergariadocalvario.com; Travessa dos Lagares 3; d desde 108 €) Elegante (pero nada pretencioso), acogedor (pero nada pesado) y confortable (pero nada tiquismiquis), tiene un ambiente que gusta a todos los viajeros. Al atento personal no se le escapa nada; todo lo que uno quiera, lo tiene. Los desayunos son de los mejores de la zona: productos locales de cultivo ecológico, desde fruta fresca y saludable hasta tartas caseras y platos con huevo.

Las zonas de descanso están decoradas combinando mobiliario antiguo y moderno. Camas cómodas, TV de pantalla plana, libros, calefacción y aire acondicionado hacen que la estancia sea de lo más hogareña. Está cerca de Porta Lagoa y del acueducto, y cuenta con un agradable patio. El mismo hotel regenta alojamientos rurales autónomos a varios kilómetros de la ciudad; entre ellos un apartamento en el campo (con piscina; ideal para parejas, y se puede ir a desayunar al hotel) y dos casas (ideales para familias).

Convento do Espinheiro HOTEL DE LUJO €€€

( 266 788 200; www.conventodoespinheiro.com; h desde 200 €) Este elegante hotel y complejo balneario con montones de instalaciones (incluso helipuerto) está en un convento reformado del s. XV, varios kilómetros al noreste de Évora. Las habitaciones están decoradas con tejidos gruesos y alfombras y en el recinto hay varios restaurantes. Ofertas frecuentes.

Pousada dos Lóios HOTEL DE LUJO €€€Leyenda

( 266 730 070; www.pousadas.pt; Largo do Conde de Vila Flor; d 250 €; ) Hermosa pousada que ocupa el antiguo Convento dos Lóios, frente al templo romano. Dispone de habitaciones bellamente amuebladas en estilo contemporáneo, dispuestas en torno a un bonito claustro. Hay un ostentoso restaurante en la planta baja del claustro (platos principales 22-20 €).

Dónde comer

Alrededor de Praça do Giraldo hay un puñado de bonitos cafés con mesas al aire libre. En la ciudad hay muchos bares y en la mayoría se sirven platos sencillos y baratos.

Salsa Verde VEGETARIANA €Leyenda

( 266 743 210; www.salsa-verde.org; Rua do Raimundo 93A; desde 4,85 € o por kg 14,40 €; almuerzo y cena lu-vi; almuerzo sa; ) Los vegetarianos estarán encantados de que exista este paraíso. Pedro, el propietario, sabe darles un toque maravilloso a los platos alentejanos tradicionales (las famosas migas las prepara con setas). El local parece una cafetería, pero que nadie dude ni un instante: aquí se viene por la comida, preparada con productos frescos y aceite de oliva locales.

Pastelaria Conventual Pão de Rala PASTELERÍA €Leyenda

(Rua do Cicioso 47; pasteles desde 2 €; 7.30-20.00) En esta encantadora pastelería la especialidad son las tartas de convento, preparadas aquí mismo siguiendo las recetas de los conventos de la zona. No está en el centro, pero sí dentro de las murallas. Hay que probar el pão de rala, un dulce de pecado.

Café Arcada CAFÉ, RESTAURANTE €Leyenda

(Praça do Giraldo 10; comidas 7-10 €; 8.00-21.30) Animado café del tamaño de un granero que es toda una institución en Évora. Sirve café, creps y tartas y tiene mesas en la encantadora plaza.

Mercado municipal MERCADO €Leyenda

(Praça 1 de Maio; 8.00-17.00 ma-do) Las frutas y hortalizas pueden comprarse en el mercado municipal o en el Modelo Hypermarket, un supermercado en las afueras de la ciudad, en la carretera a Alcáçovas.

Botequim da Mouraria PORTUGUESA €€Leyenda

( 266 746 775; Rua da Mouraria 16a; principales 13-16,50 €; almuerzo y cena lu-vi, almuerzo sa) Los gastrónomos de Évora lo consideran su templo culinario. Se trata de un acogedor establecimiento situado en el viejo barrio árabe donde se sirve la mejor comida y el mejor vino de la ciudad. Con sus 12 taburetes y una barra, no admite reservas. El propietario cocina comensal por comensal según lo que estos (o él mismo) deseen.

Dom Joaquim PORTUGUESA €€Leyenda

( 266 731 105; Rua dos Penedos 6; principales 12-15 €; almuerzo ma-do, cena ma-sa) Situado en un edificio reformado, este premiado restaurante ofrece cenas elegantes en un ambiente selecto y contemporáneo. Suelen frecuentarlo ejecutivos locales que se reúnen a disfrutar de la cocina tradicional. El chef Joaquin adora a sus clientes tanto como ellos adoran sus platos. Sirve grandes degustaciones con un gran entusiasmo: platos de carne –de caza, como la perdiz, y un tiernísimo cordero–, y de pescado, como el caçao (cazón). Los postres suelen ser doces conventuais (pudines tradicionales de convento).

Um Quarto Para as Nove PORTUGUESA €€Leyenda

(Rua Pedro Simões 9; principales 12-19 €; almuerzo y cena ju-ma) Al entrar en este alegre establecimiento se descubre el porqué del nombre (el propietario compró el objeto de segunda mano y nunca funcionó); el local tiene 30 años de experiencia y se preparan algunos de los mejores platos de marisco de la ciudad. Es casi impensable no probar los ricos y generosos platos de arroz.

Vinho e Noz PORTUGUESA €€Leyenda

(Ramalho Orgigão 12; principales 11-12 €; almuerzo y cena lu-sa) El encantador propietario y su familia regentan este local eficiente y sencillo con servicio profesional, una extensa carta de vinos y cocina de buena calidad. Lleva 30 años funcionando y es uno de los locales con mejor relación calidad-precio de la ciudad.

Snack-Bar Restaurante A Choupana PORTUGUESA €€Leyenda

( 266 704 427; Rua dos Mercadores 18; platos principales 6-15 €; almuerzo y cena lu-sa) En este concurrido bar alicatado muchos lugareños optan por ocupar los taburetes de la larga barra. Hay TV, muchos chismes y sabrosos platos del día bien de precio (incluidas generosas medias raciones). Al lado hay un atractivo restaurante.

Café Restaurante Repas PORTUGUESA €€

( 266 708 540; Praça 1 de Maio 19; platos principales 6-12 €; desayuno, almuerzo y cena ju-ma) Aunque en cuanto a comida no destaque especialmente, cuenta con una posición agradable cerca de la Igreja São Francisco. En verano, se acude para comer caracois (caracoles) y beber cerveza.

Café Alentejo PORTUGUESA €€Leyenda

( 266 706 296; Rua do Raimundo 5; principales 10-15 €; almuerzo y cena lu-sa) Situado en un edificio del s. XVI, es todo arcos y decoración elegante; por no hablar de sus sorprendente aroma: una mezcla de vino tinto y hierbas aromáticas que cautiva nada más entrar.

Restaurante Cozinha de Santo Humberto PORTUGUESA €€Leyenda

( 266 704 251; Rua da Moeda 39; principales 12,50-16 €; almuerzo y cena vi-ma) Veterano y tradicional, ocupa un enorme sótano abovedado de color blanco decorado con cerámica y objetos de cobre. Ofrece platos generosos de comida tradicional; siendo sus especialidades el estofado de jabalí y el pato al horno con arroz.

Restaurante O Fialho PORTUGUESA €€Leyenda

( 266 703 079; Travessa dos Mascarenhas 16; principales 14,50-18 €; almuerzo y cena ma-do) Imposible obviarlo. Es toda una institución en Évora, y la más veterana de todas. Tiene fotos de políticos extranjeros en las paredes, paneles de madera y manteles blancos. Ofrece servicio profesional y cocina alentejana.

Luar de Janeiro PORTUGUESA €€€Leyenda

( 266 749 114; www.luardejaneiro.com; Travessa do Janeiro 13; principales 14-22 €; almuerzo y cena vi-mi) Siendo honestos, aquí nadie viene por el ambiente (ni la luz es tenue ni hay música suave de fondo); aquí se viene por el servicio, muy atento, y por los generosísimos platos elaborados con los productos más frescos y de mayor calidad. Paulo, el propietario, tímido pero entusiasta, conduce muchos kilómetros para conseguir los mejores ingredientes, como el presunto (jamón de España) o las carnes más sabrosas (como el cabrito no forno, al horno), y deja que sean los platos los que hablen por él. Es sostenible en todos los sentidos, salvo para el bolsillo.

Dónde beber y vida nocturna

La mayor parte de los bares abre tarde y no cierra hasta las 2.00 por lo menos (hasta las 4.00 los fines de semana). Algunos sitios cobran entrada.

Bar da Moeda Gastropub BARLeyenda

( 266 785 047; Rua da Moeda 55; ma-sa; ) Para refugiarse bajo los techos abovedados de este local moderno y popular medio escondido en la estrecha Rua da Moeda. Ofrece buena comida a precios razonables (principales 7-9 €) y copas (cerveza de barril y licores). A veces hay conciertos acústicos.

Bar Oficina BARLeyenda

(Rua da Moeda 27; 19.00-3.00 lu-sa) Pequeño pero acogedor, atrae a gente de todas las edades. Es como una cueva llena de mesitas de madera con una clientela fiel que gusta de relajarse tomando un par de cervezas bajo su techo blanco abovedado.

Bar do Teatro BARLeyenda

(Praça Joaquim António de Aguiar; 20.00-2.00) Junto al teatro, este bar pequeño e interesante recibe a una simpática clientela mixta. La música es de estilo lounge y electrónica.

Praxis CLUBLeyenda

( 266 707 505; Rua de Valdevinos; 24.00-6.00) Tiene una pista de baile grande, otra pequeña y DJ que pinchan house, R&B y hip hop. La clientela es animada y divertida, pero el local no se pone en marcha hasta más o menos las 2.00, cuando otros cierran.

APARCAR EN ÉVORA

Lo mejor es aparcar fuera de las murallas, en un aparcamiento señalizado (p. ej., en el extremo sur de Rua da República en Parking Rossio de São Brás). Dentro de las murallas el espacio es limitado y las plazas de aparcamiento suelen ser de pago; además, conducir por la zona es difícil porque las calles son muy estrechas. Los hoteles más caros suelen tener aparcamiento.

Ocio

Para ver teatro, películas, conciertos y exposiciones de arte se aconseja pasar por el centro cultural Sociedade Harmonia Eborense ( 266 746 874; Praça do Giraldo 72) y ver qué hay.

De compras

En Rua 5 de Outubro hay muchos artesanatos (tiendas de artesanía) que venden cerámica, cacharritos y objetos de corcho. En el moderno mercado municipal hay un par de tiendas que venden cerámica. El segundo martes de mes se monta un enorme mercadillo al aire libre que se extiende por el gran Rossio de São Brás, fuera de las murallas, al sur de Rua da República.

Montsobro ARTESANÍALeyenda

(www.montsobro.com; Rua 5 de Outubro 66) Es una de las muchas tiendas de Rua 5 de Outubro, pero fue la primera que vendió objetos de corcho y sigue siendo una de las mejores.

Feiras no Largo MERCADOLeyenda

(Praça 1 de Maio; 8.00-14.00 sa y do) Cada fin de semana se celebra uno de los cuatro mercados distintos de las Feiras no Largo: antigüedades, libros, arte y artesenato.

Livraria Nazareth LIBROSLeyenda

( 266 741 702; Praça do Giraldo 46) En el piso superior de la tienda más antigua de Évora hay mapas, como el Alentejo & Évora (4,95 €).

Información

Urgencias y asistencia médica

Hospital del distrito de Évora ( 266 740 100; Largo Senhor da Pobraza) Al este del centro; es el hospital público de Évora.

Hospital da Misericórdia ( 266 760 630; www.hmevora.pt; Estrada de Viana) Hospital privado de Évora, a 2 km al sur de la ciudad. Es práctico para urgencias.

Comisaría de policía PSP ( 266 160 450; Rua Francisco Soares Lusitano) Cerca del templo romano.

Acceso a internet

Câmara Municipal ( 9.00-12.30 y 14.00-17.00 lu-vi) Conexión gratis a internet en el mismo edificio que las antiguas termas romanas.

Cybercenter (Rua Serpa Pinto 36; 2 €/h; 10.30-23.00 lu-vi, 14.00-22.00 sa y do)

Dinero

Hay varios bancos con cajeros automáticos por Praça do Giraldo, incluida la Caixa de Crédito Agrícola (Praça do Giraldo 13).

MundiTransfers ( 266 761 025; Rua Serpa Pinto 40A; 10.00-14.00 y 15.00-19.00 lu-vi) El único lugar donde cambiar cheques de viaje.

Correos

Oficina de correos (Largo da Porta de Moura)

Oficina principal de correos (Rua de Olivença)

Información turística

Oficina central de la Rota dos Vinhos do Alentejo ( 266 746 498; www.vinhosdoalentejo.pt; Praça Joaquim António de Aguiar 20-21; 14.00-19.00 lu, 11.00-19.00 ma-vi, 10.00-13.00 sa) El viajero puede informarse sobre la rota dos vinhos (ruta de los vinos), las adegas (bodegas) del Alentejo, las catas y las visitas a bodegas. Los precios varían según la bodega, si bien oscilan entre los 5 y los 30 €.

Turismo ( 266 777 071; www.cm-evora.pt; Praça do Giraldo 73; 9.00-19.00 abr-oct, 9.00-18.00 nov-mar) Ofrece un folleto de itinerarios históricos (1,10 €), un buen plano de la ciudad y la guía Viva por Cá. Pueden descargarse excelentes guías turísticas en www.cm-evora.pt/guiaturistico (español, inglés, francés, ruso y portugués).

Cómo llegar y salir

Autobús

La estación de autobuses ( 266 738 120; Avenida São Sebastião) está al oeste de la ciudad. Los servicios incluyen:

Beja (expreso 8 €, 1½ h, cada hora)

Coímbra (18,50 €, 4½ h, 4 diarios) Otra opción es cambiar en Lisboa.

Elvas (expreso 12 €, 1¼ h, 2 entre semana)

Estremoz (expreso 8 €, 30 min, 6 diarios)

Faro (17 €, 4 h, 3 diarios) Vía Albufeira

Lisboa (12 €, 1½-2 h, cada hora)

Portalegre (normal/expreso 8 €, 30 min, 3-5 diarios)

Reguengos de Monsaraz (exprés 8 €, ¾ h, 2 entre semana, 1 en fin de semana)

Vila Viçosa (normal/ expreso 5,50/9 €, 1½/1 h, 1-6 entre semana)

Tren

Estación de Évora ( 266 742 336) La estación de trenes está fuera de las murallas, 600 m al sur del jardim público. Hay trenes diarios a/desde Lisboa (12,50 €, 1½ h, 4 diarios). También hay trenes a/desde Beja (cambiar en Casa Branca; 7,20 €, 2¼ h, 4 diarios), Lagos (31,10 €, 4½-5 h, 3 diarios) y Faro (29,30 €, 4-5 h, 2 diarios).

Cómo desplazarse

Automóvil y bicicleta

Evora Adventure Bike ( 969 095 880, 266 702 326; Travessa do Barão 18; medio día/4 días 8/40 €; 9.00-21.00) Alquiler de bicicletas por medio día o varios días.

Europcar ( 266 742 627; Estrada de Viana, Lot 10; 9.00-13.00 lu-vi, 15.00-18.30 lu-sa) Alquiler de automóviles. Frente al supermercado Lidl en las afueras de la ciudad (dirección Viana).

Taxi

Los taxis ( 266 734 734) se congregan en Praça do Giraldo. Entre semana, cuesta unos 6 € ir de la estación de trenes a Praça do Giraldo.

Alrededores de Évora

Existen megalitos por todo el paisaje antiguo que rodea Évora. Tales estructuras prehistóricas, construidas hace 5000-7500 años, salpican toda la costa atlántica europea, pero en el Alentejo existe una cantidad increíble de restos neolíticos. Los dólmenes (tumbas de piedra neolíticas; antas, en portugués) eran probablemente templos y/o tumbas colectivas, cubiertos por una enorme roca plana y construidos en cimas de colinas o en valles, cerca de arroyos. Los menhires (piedras individuales erectas) formaban parte de ritos de fertilidad, y los cromeleques, series de rocas dispuestas en formación, posiblemente representaban orientaciones astronómicas básicas relacionadas con los cambios de estación (equinoccios y solsticios).

Los aficionados a los megalitos pueden adquirir el libro Paisagens Arqueologicas A Oeste de vora (13 €), disponible en turismo.

Existen más megalitos en los alrededores de Reguengos de Monsaraz, Elvas y Castelo de Vide.

DE PRIMERA MANO

SECRETOS DE LOS MEGALITOS

Mário Carvalho es guía de los megalitos del Alentejo con Ebora Megalithica (Clicar).

¿Qué tienen de especial los megalitos? Que siguen siendo los restos más impresionantes y tangibles de uno de los momentos más significativos de la historia de la Humanidad: la revolución neolítica.

¿Cuál es su megalito favorito [en el Alentejo] y por qué? El conjunto megalítico de Almendres (cerca de Évora). Además de ser el mayor monumento megalítico de la península Ibérica y uno de los monumentos más antiguos de la Humanidad, su situación (en una pendiente que mira hacia el horizonte oriental) y su entorno (un alcornocal) lo convierten en un monumento excepcional.

¿Puede desvelar algún secreto de los megalitos? Una de las falsas creencias relacionadas con los megalitos es que son representaciones fálicas. Es un error de concepción freudiano. La arqueología moderna y el estudio del arte en rocas han orientado el significado de los megalitos más hacia una perspectiva antropomórfica. De hecho, puede que sean las primeras estatuas dedicadas a la figura humana.

Cómo llegar y salir

Para llegar a esta zona las únicas opciones son alquilar un automóvil o una bicicleta (téngase en cuenta que uno 5 km de la ruta son agrestes y remotos), contratar un taxi para todo el día (cuesta unos 60 €), o tomar parte en un circuito guiado (Clicar).

Hay que salir de Évora hacia el oeste por la antigua carretera a Lisboa (N114) y continuar 10 km, después girar hacia el sur y seguir otros 2,8 km hasta Guadalupe. Desde allí se siguen las señales que llevan al Cromeleque dos Almendres (4,3 km).

Luego se regresa a Guadalupe y se va en dirección sur 5 km hasta Valverde, sede de la facultad de Agricultura de la Universidade de Évora y del Convento de Bom Jesus (s. XVI). Hay que seguir las señales al Anta Grande do Zambujeiro, entrando en el corral de la escuela y en un sendero lleno de baches; 1 km después se verá el Gran Dolmen.

Cromeleque dos Almendres

En un hermoso paisaje de olivos y alcornoques (por desgracia, el camino de tierra casi invade el enclave) se erige el Cromeleque dos Almendres, un enorme y espectacular óvalo de piedras verticales 15 km al oeste de Évora. Se trata del conjunto megalítico más importante de la península Ibérica y una visita extraordinaria.

Consiste en un inmenso óvalo de unos 95 monolitos de granito pulimentado –algunos con grabados simbólicos– repartidos por una pendiente abrupta. Fueron erigidos en periodos diferentes, al parecer siguiendo orientaciones astronómicas básicas, y probablemente se utilizaba como lugar de reunión o escenario de rituales sagrados a principios del Neolítico.

Unos 2,5 km antes del Cromeleque dos Almendres se eleva el Menir dos Almendres, una piedra solitaria de 4 m de altura. Búsquese la señal; para llegar al menhir hay que alejarse a pie de la carretera unos pocos cientos de metros.

Anta Grande do Zambujeiro

El Gran Dolmen de Zambujeiro, 13 km al suroeste de Évora, es el dolmen más grande de Europa. Bajo una protección metálica y en medio de un campo de flores silvestres y retama, se alzan siete piedras y una losa a modo de ‘cierre’ que conecta la cámara con el pasillo. Cada piedra mide 6 m de alto y todas juntas forman una gran cámara de 5 m de diámetro.

Desafortunadamente no está permitido entrar, pero se puede observar el interior desde el montículo que hay detrás. Los arqueólogos retiraron el sillar en la década de 1960, y la mayoría de las reliquias del yacimiento se pueden ver en el Museu do Évora (Clicar).

Évoramonte

700 hab.

Esta diminuta aldea al noreste de Évora, con su pintoresco castillo del s. XVI, es una interesante escala durante la visita de la región. Hay fabulosas vistas de los cerros de los alrededores.

El interesante ‘castelo’ (adultos/jubilados 1,50/0,75 ; 9.00-12.30 mi-do, 14.00-17.00 ma-do, cerrado 2 fin de semana de mes) data de 1306, pero fue reconstruido tras el terremoto de 1531. En el exterior hay tallas en piedra que representan la fidelidad, símbolo de la familia de Bragança. El interior está pulcramente restaurado, con columnas gruesas y un sinuoso techo abovedado en cada una de las cavernosas plantas. Desde el tejado se divisa un amplio panorama.

También cuenta con un restaurante inesperadamente coqueto (principales de 9 a 12 €), con comedor interior y mesas al aire libre con vistas.

Lamentablemente, mientras se escribía esta guía no había autobuses que llegaran a Évoramonte; era necesario contar con ve-hículo de alquiler.

MERECE LA PENA

REGUENGOS DE MONSARAZ

Esta pequeña ciudad obrera, antaño famosa por su industria ovejera y lanar, es un punto de parada y un eje de transportes hacia Monsaraz. También queda cerca del centro alfarero de São Pedro do Corval y de algunos dólmenes y menhires (de los 150 que se reparten por las llanuras circundantes). Solo por sus excelentes bodegas ya merece una visita de un día entero.

La iglesia de la ciudad, que recuerda a un cohete, se construyó en 1887 y fue proyectada por José António Dias da Silva, autor de la Praça de Touros, la plaza de toros de Lisboa.

Otro edificio destacado es la Fabrica Alentejana de Lanificios ( 266 502 179; Rua Mendes; 9.00-17.00 lu-vi), el último productor de mantas alentejanas (alfombras de lana tejidas a mano) tejidas en telar manual. El propietario y/o las tejedoras estarán encantados de mostrar las instalaciones al visitante. La fábrica queda al sureste de la praça (por la carretera a Monsaraz, se tuerce a la derecha en Rua Mendes), y la tienda de la fábrica está en Monsaraz.

La pequeña oficina de turismo ( 266 503 052; Rua 1 de Maio; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi, 10.00-13.00 y 14.30-16.30 sa y do) orienta al viajero que quiere visitar las bodegas de los alrededores de Reguengos (parte de la ruta del vino), incluida la aclamada Herdade do Esporão ( 266 509 280; www.esporao.com), 7 km al sur de la ciudad. Los límites de la propiedad se establecieron en 1267 y hay vestigios romanos. Produce una amplia variedad de vinos para el mercado nacional y el internacional, y su viticultor australiano-portugués, David Baverstock, fue elegido mejor viticultor de Portugal del año 2013. A la hora de almorzar dos buenas opciones son el nuevo y elegante restaurante de la bodega, el Herdade do Esporão Restaurant (principales 15,50 a 21 €, almuerzo) o el bar, más informal (los edificios principales de la bodega se renovaron hace poco y tienen un aspecto más moderno y elegante). Se pueden ver obras de arte (muchas de las piezas han sido creadas para las etiquetas de los reserva) mientras se saborean platos deliciosos –recetas tradicionales con un toque moderno y hortalizas del huerto local– acompañados con estupendos vinos de los viñedos.

La bodega ofrece varios circuitos por los viñedos y sus extraordinarias instalaciones (son unas de las más grandes de Portugal). Hay excursiones hasta uno de los dos cursos de agua para observar las aves y también rutas históricas que recorren las excavaciones arqueológicas de la finca vecina, Perdigões. Hay que telefonear con antelación para reservar un circuito.

Para llegar, hay autobuses diarios a Évora (7,40 € expreso, normal/expreso 1¼ h/45 min, 2-9 diarios) y directos a Lisboa (13 €, 2½ h, 2 diarios).

São Pedro do Corval

Esta pequeña aldea, 5 km al este de Reguengos de Monsaraz, es famosa por su excelente tradición artesanal y cuenta con muchos talleres de cerámica donde se ve a alfareros y artistas manos a la obra y, además, se pueden comprar objetos baratos y alegres, como platos, cuencos, tazas, candelabros o baldosas.

Con más de 20 olarias (talleres de alfarería), el pueblo es uno de los mayores centros alfareros portugueses. Es difícil recomendar una olaria en especial; lo mejor es dar una vuelta por Rua da Primavera y las calles cercanas siguiendo las señales de olarias. Pídase un mapa con la dirección de las olarias en las oficinas de turismo de Reguengos o de Monsaraz. Los autobuses Reguengos-Monsaraz paran en el pueblo.

Monsaraz

780 hab. (castillo 20)

La diminuta Monsaraz es una aldea rodeada de campos que se posa en lo alto de un cerro, con un castillo, hermosas vistas panorámicas de la presa de Alqueva y un paisaje salpicado de olivos. Las estrechas calles están flanqueadas de casitas encaladas con paredes desiguales. Tristemente, como otros pueblos de la región, Monsaraz lucha para conservar a sus habitantes. No obstante, la localidad no ha perdido su magia.

En la actualidad, el pueblo prospera gracias al turismo y cuenta con algunos restaurantes, casas de huéspedes y tiendas de artesanía. Merece la pena visitarlo para conocer una porción del Portugal más tradicional, pasear por las calles aletargadas y degustar la cocina alentejana. El mejor momento es cuando se despierta por la mañana, en la tranquilidad de la tarde-noche o durante un anochecer de invierno.

Establecida antes de la llegada de los árabes en el s. VIII, Monsaraz fue reconquistada por los cristianos bajo el mando de Giraldo Sem Pavor (Gerardo sin miedo) en 1167, y entregada al caballero templario real como agradecimiento por su gesta. El castillo se añadió en 1310.

Para llegar hay que remontarse a la época medieval y hacerlo a pie, cruzando uno de los cuatro arcos de entrada. Los autocares y los coches deben aparcar fuera de las murallas.

Puntos de interés y actividades

Igreja Matriz IGLESIA

( 10.00-18.00) La parroquia, cerca del turismo, se reconstruyó tras el terremoto de 1755. Dentro (si se puede entrar, pues el horario es impreciso) hay una nave imponente y una tumba de mármol del s. XIV tallada con 14 santos. En el exterior se eleva una pelourinho (picota de piedra) del s. XVIII, coronado por un globo manuelino. La Igreja da Misericórdia (s. XVI) se sitúa enfrente, pero rara vez está abierta.

Museu de Arte Sacra MUSEO

(entrada 1,80 €; 10.00-18.00) En un bello edificio gótico junto a la iglesia parroquial, alberga una pequeña colección de figuras religiosas de madera del s. XIV y vestiduras y plata del s. XVIII. El objeto más famoso que se expone es un raro ejemplo de fresco secular del s. XIV, una pieza encantadora donde se representa a un juez bueno y otro malo, este último con dos caras.

Castelo CASTILLOLeyenda

( 24 h) El castillo, en el extremo suroeste del pueblo, formaba parte de la cadena de fortalezas defensivas construidas por Dinis a lo largo de la frontera española. Hoy es una pequeña plaza de toros, y las murallas ofrecen vistas panorámicas de las llanuras del Alentejo.

Barragem do Alqueva CIRCUITOS EN BARCO

(50 €/persona, descuentos para grupos) Una buena forma de recorrerlo es en barco. El Capitão Tiago ( 962 653 711; www.sem-fim.com; Telheiro) ofrece excelentes circuitos en su velero holandés de 17 m. Las opciones son varias, la estándar es un circuito de 2 h con chapuzón incluido y visitas a algunas islas. Otras opciones incluyen la comida en el restaurante de Tiago, Sem Fim ( 962 653 711; www.sem-fim.com; Rua das Flores 6A, Telheiro; almuerzo y cena vi-do oct-may, mi-lu jun-sep). También se pueden alquilar bicilcetas y canoas (25 €/día). Telheiro está a 2 km de Monsaraz.

Fiestas y celebraciones

Para visitar la zona en esta época hay que reservar alojamiento con bastante antelación.

Museu Aberto MÚSICA

Monsaraz se llena de alegría durante la semana del festival de música de Museu Aberto, celebrado los años pares en el mes de julio.

Festa de Nosso Senhor Jésus dos Passos POPULAR

Toros y procesiones son los ingredientes de este festival que se celebra la segunda semana de septiembre.

Dónde dormir

Algunos aldeanos han transformado sus antiguas casitas de campo en pensiones; la mayoría están por Rua Direita. En temporada alta hay que reservar con antelación.

Casa Pinto B&B €€

( 266 557 076; www.casapinto.net; Praça Dom Nuno Álvares Pereira 10; d 75-115 €; ) Un toque de clase en Monsaraz. Tiene cinco habitaciones, decoradas por el propietario, que es español e interiorista. Cada una está dedicada a una de las antiguas colonias portuguesas, desde Macao a Mombasa; y se aprecia en todos los detalles, desde una ducha-cascada (Dili) hasta colmillos –falsos– de elefante (Asilah, Marruecos), entre otros elementos. Las vistas desde la terraza son fabulosas y los espacios comunes, agradables.

Casa Saramago de Monsaraz HOSTERÍA RURAL €€

( 266 557 494; www.casasaramago-monsaraz.com.pt; Telheiro; h 65 €; ) Esta encantadora quinta blanquiazul reformada, a los pies de Monsaraz en Telheiro, ofrece buena relación calidad-precio. Las habitaciones han sido decoradas con gusto recreando un ambiente antiguo aunque sin caer en lo cursi. Los propietarios son agradables y serviciales. Las habitaciones de los viejos celeiros (silos) tienen terraza con vistas a Monsaraz. Admiten perros, hay una cuadra y casetas para el cão (perro).

Casa Dona Antónia B&B €€

( 266 557 142; www.casadantonia-monsaraz.com; Rua Direita 15; d 60-75 €, ste 90 €; ) Las ocho habitaciones de esta casa típica varían en cuanto a tamaño, pero todas son agradables y cómodas; la enorme suite tiene terraza.

St Condestável B&B €€

( 266 557 181; www.condestavel-monsaraz.com; Rua Direita 4; h/ste 55/80 €; ) Antiguo, cuenta con cinco habitaciones frescas (ideales cuando el termómetro alcanza los 40°C). A la decoración le falta un poco de color, si bien tiene acabados de madera. Restar 5 € al precio si no se quiere incluir el desayuno.

Dónde comer

En Monsaraz hay algunos restaurantes, que ofrecen platos tradicionales del Alentejo.

Cafe-Restaurante Lumumba INTERNACIONAL €

(Rua Direita 12; principales 6-10 €; almuerzo y cena ma-do) Pequeño establecimiento más frecuentado por lugareños que turistas y con más ambiente que otros cafés. Presume de terraza con fantásticas vistas.

A Casa do Forno PORTUGUESA €

(Travessa da Sanabrosa; 266 557 190; principales 8-10 €; almuerzo y cena mi-lu) La carta es bastante corriente, pero el ambiente es agradable, y también lo es la terraza con vistas.

Xarez INTERNACIONAL €€

(Rua de Santiago 33; principales 7-12 €; 11.00-20.00 sep-oct y dic-may, 11.00-24.00 verano) Frecuentado por las vistas, los petiscos (aperitivos) y los platos principales asequibles. Abierto cuando todo lo demás está cerrado.

MERECE LA PENA

ARRAIOLOS: LAS ALFOMBRAS DE PORTUGAL

Unos 20 km al norte de Évora se halla la pequeña localidad de Arraiolos, famosa por sus exquisitos tapetes (alfombras). Estas piezas tejidas a mano, en las que se observa la fuerte influencia de las alfombras persas, llevan elaborándose desde el s. XII. Aparentemente media localidad se dedica a este arte, y dando un paseo al azar se pueden encontrar a varias mujeres cosiendo delante de sus casas. Los dibujos de las alfombras se basan en motivos abstractos, diseños de azulejos o representaciones de flores, aves o animales. Las tiendas abundan, y los precios oscilan entre 50 € por un tapete pequeño y 2000 € por las piezas más bellas, con diseños más intrincados.

El pueblo data del s. II o III a.C. y posee una estructura tradicional, con casas encaladas con toques azules y tejados de terracota, y las ruinas de un castillo dominando la población. La sencilla fachada de la Igreja da Misericórdia oculta un hermoso interior, con un altar dorado y paredes revestidas de azulejos del s. XVIII.

Se puede echar un vistazo a las centenarias salas de tinte de la plaza principal, donde también se halla la oficina de turismo ( 266 490 254; www.cm-arraiolos.pt; 9.00-17.00 lu-sa). En Arraiolos hay cafés donde pasar el rato y una llamativa pousada ( 266 419 340; www.pousadas.pt; d 220 €) a las afueras de la localidad.

De compras

Loja da Mizette ARTESANÍA

( 266 557 159; Rua do Celeiro; 9.30-13.00 y 14.00-19.00 lu-vi, 10.00-13.00 y 14.00-20.00 sa y do) Vende mantas alentejanas tejidas en esta fábrica del vecino Reguengos por una de las pocas tejedoras que quedan.

Información

Cajero Multibanco (Travessa da Misericórdia 2) Cerca de la plaza principal.

Turismo ( 927 997 316; Rua Direita; 10.00-12.30 y 14.00-17.30) Tiene información regional, además de horarios de autobuses y sencillos mapas de los monumentos megalíticos de la zona.

Cómo llegar y salir

Hay autobuses a/desde Reguengos de Monsaraz (3 €, 35 min, 4 diarios entre semana). El último autobús que regresa a Reguengos, donde se toman las conexiones a Évora, sale sobre las 18.00 (comprobarlo, ya que puede cambiar).

Alrededores de Monsaraz

El paisaje que rodea Monsaraz está repleto de megalitos neolíticos; es una gran experiencia ir paseando y encontrárselos entre olivares y campos de flores (están señalizados, pero encontrarlos es emocionante). El más espectacular es el Cromeleque do Xerez, un conjunto en cuyo centro se levanta un triunfal menhir de 7 Tm. Las rocas se hallaban 5 km al sur de Monsaraz, pero fueron trasladadas para salvarlas de la inundación de la enorme presa Barragem do Alqueva. Destaca el menhir de Bulhoa, con intrigantes grabados de líneas y círculos, 4 km al norte de Monsaraz saliendo de la carretera Telheiro-Outeiro. En la oficina de turismo disponen de un mapa con el circuito megalítico de la región.

Estremoz

9000 hab.

Junto con las vecinas Borba y Vila Viçosa, la auténtica y dinámica localidad de Estremoz es uno de los enclaves productores de mármol más conocidos, y bien merece una visita. El mármol de la región, que rivaliza con el de Carrara, en Italia, se emplea en todas partes; incluso los adoquines son toscos pedazos de mármol.

Rodeada por una antigua muralla protectora, tiene un centro y callejas con hileras de naranjos, un castillo del s. XIII, ubicado en un viejo barrio, y tranquilas plazas (la principal es la de Rossio Marqus de Pombal, o “el Rossio”). Esta sencilla localidad es un activo centro comercial con numerosas tiendas que venden herramientas agrícolas, aunque los visitantes también pueden adquirir artesanía, cerámica y manjares en el mercado que llena la plaza central los sábados. Estremoz cuenta con algunos buenos restaurantes.

Estremoz

Puntos de interés

1 Afonso Ginja A3

2 Café Águias D’ouro C3 Clicar

3 Cuarteles de caballería C2

4 Fátima Estróia B2

5 Lago do Gadanha C2

6 Museu Municipal A3 Clicar

7 Palacio real y Torre das Três Coroas B3 Clicar

Dónde dormir

8 Hotel O Gadanha C2 Clicar

9 Pousada de Rainha Santa Isabel A3 Clicar

Dónde comer

10 A Cadeia A3 Clicar

11 Adega do Isaías B3 Clicar

12 Gadanha Mercearia e Restaurante C2 Clicar

13 São Rosas A3 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

14 Até Jazz Café B1 Clicar

15 Reguengo Bar B1 Clicar

De compras

16 Casa Galileu D3 Clicar

17 Irmãs Flores C3

Puntos de interés

Ciudad baja

En los alrededores de la plaza hay iglesias imponentes, antiguos conventos y, al norte, edificios monásticos convertidos en cuarteles de caballería. Frente a estos, junto a Largo General Graça, hay un lago construido por completo en mármol llamado Lago do Gadanha (lago de la guadaña). En el centro hay una estatua de Saturno que porta dicha herramienta y que simboliza lo efímero de la vida. Algunas de las calles de mármol más bonitas de la localidad se hallan al sur del Rossio, saliendo de Largo da República.

Café Águias D’ouro EDIFICIO HISTÓRICOLeyenda

( 268 339 100; Rossio do Marquês de Pombal) Este sorprendente café, construido en estilo art-nouveau entre 1908 y 1909, merece una visita para admirar tanto su interior como su exterior.

Ciudad alta

Está rodeada de espectaculares murallas serpenteantes y contiene un palacio blanco. El modo más fácil de llegar a pie es seguir la estrecha Rua da Frandina desde Praça Luís de Camões y atravesar las murallas interiores del castillo por el Arco da Frandina.

Museu Municipal MUSEOLeyenda

( 268 339 219; Largo D Dinis; adultos 1,55 €; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 ma-do) Ocupa un hospicio del s. XVII cerca del antiguo palacio. Hay bonitos muebles pintados a mano junto a encantadoras figuras de madera producidas en la localidad (escenas rurales de Joaquim Velhinho) y una colección de objetos domésticos del s. XIX típicos del Alentejo. En la planta baja hay una muestra asombrosa de singulares figurillas de cerámica de Estremoz, unas quinientas piezas que cubren 200 años, incluidas muchas damas con atuendos carnavalescos, tocados florales y vestidos que ondean al viento. Incluso hay una procesión de Pascua completa del s. XIX.

Palacio real y Torre das Três Coroas PALACIOLeyenda

En la cumbre de la ciudad alta se levanta el antiguo palacio real, de aspecto adusto y fortificado y color blanco. Hoy lo ocupa la Pousada da Rainha Santa Isabel.

Dinis construyó el palacio en el s. XIII para su nueva esposa, Isabel de Aragón. Tras la muerte de la reina en 1336 (Dinis había fallecido 11 años antes) se usó como depósito de municiones. Una explosión destruyó en 1698 la mayor parte del palacio y del castillo, aunque en el s. XVIII João V restauró el palacio para emplearlo como arsenal. El torreón de 27 m de altura, llamado Torre das Três Coroas, sobrevivió y es el rasgo dominante. Se llama así porque al parecer lo construyeron tres reyes: Sancho II, Alfonso III y Dinis.

Los visitantes pueden recorrer las zonas públicas de la pousada y subir al torreón, que ofrece un panorama magnífico de la ciudad antigua y las llanuras. Los orificios en los bordes del torreón eran canales para arrojar aceite hirviendo, un buen método para librarse de huéspedes indeseados.

Fiestas y celebraciones

El mayor evento de la localidad es la Feira Internacional de Artesanato e Agro-Pecuária de Estremoz (FIAPE), con montones de cestas, cerámicas, verduras y ganado a la venta durante varios días a finales de abril. Cozinha dos Ganhões (Festival de gastronomía alentejana), el divertido festival culinario del pueblo, se celebra de finales de noviembre a principios de diciembre.

Dónde dormir

Hotel O Gadanha HOTEL €Leyenda

( 268 339 110; www.hotelogadanha.com; Largo General Graça 56; i/d/tr 23/38/50 €; ) Toda blanca, ofrece una gran relación calidad-precio. Tiene habitaciones luminosas, frescas, blancas y limpias que dan a la plaza. También ofrece televisión por satélite e incluso secadores. Lamentablemente no hay tarifas individuales de viernes a domingo.

Pousada de Rainha Santa Isabel HOTEL DE LUJO €€€Leyenda

( 268 332 075; www.pousadas.pt; d 220 €; ) Esta suntuosa pousada, que ocupa un viejo palacio reformado, ofrece amplias habitaciones con muebles antiguos y vistas de las llanuras del Alentejo. Cuenta con unos encantadores jardines palaciegos, una piscina con vistas y unas zonas comunes decoradas con tapices dignos de un museo.

Dónde comer

Gadanha Mercearia e Restaurante RESTAURANTE €€Leyenda

( 268 333 262; www.merceariagadanha.pt; Largo Dragões de Olivença 84A; tentempiés 6,50-13 €; almuerzo y cena ju-ma) Nuevo y pequeño, intenta combinar los productos locales tradicionales con toques contemporáneos; y lo logra con éxito. Entre los extraordinarios petiscos se incluyen linguiça de porco preto y farinheira con huevos de codorniz (la farinheira es una especialidad local elaborada con grasa de cerdo, hierbas aromáticas y harina). El menú del día (13 €) es muy recomendable; y no hay que perderse los postres, en especial el chocolate e avelã.

Adega do Isaías PORTUGUESA €€Leyenda

(Rua do Almeida 21; principales 11-13 €; almuerzo y cena lu-sa; ) Para entrar a esta galardonada tasca rústica hay que pasar junto a una parrilla donde se asa pescado, carne y especialidades alentejanas. Dentro espera una bodega atestada de mesas y enormes jarras de vino.

São Rosas INTERNACIONAL, PORTUGUESA €€Leyenda

( 268 333 345; Largo de Dom Dinis 11; principales 13-18 €; almuerzo y cena ma-do) Manteles blancos, techos abovedados blancos y decoración rústica y elegante a la vez. La comida es estupenda, con entrantes sabrosos, como el salmón ahumado con almejas aderezado con aceite, ajo y cilantro o el gazpacho, en verano. Está cerca del antiguo palacio. El borrego assado no forno (cordero al horno) está muy rico (15 €).

A Cadeia INTERNACIONAL, PORTUGUESA €€Leyenda

( 268 323 400; www.cadeiaquinhentista.com; Rua Rainha Santa Isabel; principales 13-18 €; almuerzo y cena) En esta antigua cárcel del s. XVI se sirven petiscos y platos principales. También tiene una zona para tomar café y copas bajo el arco del edificio, un elegante y romántico bar en el piso de arriba y una fabulosa terraza en la azotea (para el verano).

Dónde beber y vida nocturna

Reguengo Bar BARLeyenda

(Rua Serpa Pinto 126; 8.00-2.00 ma-do) Este gran espacio, semejante a un granero con techo abovedado, es donde los jóvenes de Estremoz se lo pasan en grande. Tocan grupos en directo casi todos los viernes por la noche. En verano, la fiesta sigue en el jardín.

Até Jazz Café BARLeyenda

( 268 083 459; www.atejazzcafe.com/home; Rua Serpa Pinto 65) Ideal para ir a escuchar jazz o fado variados casi todos los fines de semana.

De compras

En el turismo proporcionan una lista de los artesanos que trabajan el corcho, la arcilla, la madera y el hierro, haciendo figurillas, campanas, esculturas y piezas únicas (casi todos trabajan en casa, pero les alegra recibir clientes; es una excelente visita). Entre los artesanos de bonecas, las muñecas de arcilla que han dado fama a la localidad, destacan Irmãs Flores ( 268 322 018; Largo da República 31-32; 9.00-13.00 lu-sa, 14.00-19.00 lu-vi), Afonso Ginja ( 268 081 618; afonsoginja@gmail.com; Rua Direita 5) y Fátima Estróia (Rua Narciso Ribeiro).

El mercado semanal de los sábados, emplazado en el Rossio, ofrece un gran abanico de manjares alentejanos y especialidades de Estremoz, desde quesos de cabra y oveja hasta un estilo único de cazuelas sin vidriar de color ocre.

Casa Galileu ARTESANÍALeyenda

( 268 323 130; Rua Victor Cordon 16) Quien se pierda el mercado de los sábados tiene que visitar esta tienda situada al sureste del Rossio. Está repleta de piezas de elaboración local, incluidas boinas y cencerros.

Información

Caixa Geral de Depósitos y cajero automático (Rossio Marquês de Pombal 43)

Centro de Saúde ( 268 332 042; Av 9 de Abril) En el extremo noreste del pueblo.

Comisaría de policía ( 268 338 470; Rua 31 de Janeiro)

Oficina de correos (Rua 5 de Outubro; 9.00-18.00 lu-vi)

Turismo ( 268 339 227; www.cm-estremoz.pt; Casa de Estremoz/câmara municipal, Rossio Marquês de Pombal; 10.00-13.00 y 14.00-18.00)

Cómo llegar y desplazarse

Todos los autobuses llegan y parten de una nueva, moderna y flamante estación de autobuses ( 938 876 333; Av Rainha Santa Isabel) de mármol cerca de Av 25 de Abril (detrás de la antigua estación de trenes cubierta de azulejos).

Estremoz tiene servicios a Évora (6 diarios entre semana, 1 sa; 4,35 €), Évoramonte (4 diarios entre semana; 4,35 €), Portalegre (al menos 4 diarios; 8 €), Vila Viçosa (3 diarios entre semana; 2,50 €) y Elvas (5 diarios; 8,70 €). Hay autobuses regulares que van hasta Faro, en el Algarve (18,50 €; cambiar en Albufeira o Évora), y Lisbon (al menos 6 diarios; 15 €).

Alrededores de Estremoz

Borba

4500 hab.

La pequeña Borba brilla de color rosa bajo el sol. La abundancia de mármol no ha traído una riqueza evidente, por lo que las casas y los edificios públicos revestidos de dicho material poseen una simpleza notable.

La localidad está rodeada por canteras de mármol y es famosa por sus grandes tintos. Es la menos conocida de todas las localidades de mármol, pero bien merece una visita, aunque solo sea por echar un vistazo a las tiendas de antigüedades.

Puntos de interés

La ruta de los vinos del Alentejo cuenta con varias adegas en esta región.

Adega Cooperativa de Borba BODEGA

( 268 891 660; www.adegaborba.pt; Rua Gago Coutinho Sacadura Cabral; 14.00-19.00 lu, 11.00-19.00 ma-vi, 10.00-13.00 sa) Esta adega es una de las más grandes de la región y produce el famoso tinto borbo, con cuerpo, el maduro blanco y algunos vinos rosados. Hay que llamar antes para organizar una visita con cata incluida. Se puede comprar vino en la tienda de la adega, 100 m calle arriba desde la cooperativa.

Dónde comer

Tasca Real PORTUGUESA €

(Dr Ramos de Abreu 20; principales 6-8 €; almuerzo y cena) Cámbiese un entorno de lujo por una especie de bodega, la nouvelle cuisine por platos de petiscos locales y copiosos platos principales, y los estirados camareros por unos propietarios de lo más naturales. Resultado: una de las experiencias más genuinas y maravillosas del Alentejo. Las manitas de cerdo son su especialidad. Y en cuanto a la relación calidad-precio, es la mejor de la zona.

Cómo llegar y salir

Los autobuses paran al este de la praça.

Estremoz (6 €, 15 min, unos 5 autobuses diarios) Horarios y billetes en Café Brinquete, Av do Povo 31.

Vila Viçosa (2 €, aprox.) Los billetes se compran al conductor en el autobús Rodovária do Alentejo.

Vila Viçosa

8000 hab.

Si solo se visita una localidad de mármol en la región, que sea esta. Cuenta con una hermosa plaza alargada con naranjos, Praça da República; un maravilloso palacio de mármol, uno de los más grandes del país, y también un castillo.

Antaño fue el hogar de la dinastía Bragança, cuyos reyes gobernaron Portugal hasta que el país se convirtió en una república. Don Carlos pasó en él su última noche antes de ser asesinado, en él nació Catalina de Bragança (1638), que fue esposa de Carlos II y reina consorte de Inglaterra (y a quien el barrio de Queens en Nueva York debe su nombre). Hay muchos puntos de interés (con mármol y sin mármol) y los residentes son gente amistosa y apacible, muy orgullosos de su flamante localidad.

SACARLE PARTIDO AL MÁRMOL

Las localidades de mármol tienen un brillo de piedra blanca o dorada-rosada, pero el efecto se ve aquí realzado por las casas, luminosas como sonrisas. Por si los lugareños no hubieran encontrado suficientes usos para esta piedra, empleada en umbrales y aceras, se ha inventado un proceso para crear pintura de mármol: el mármol es piedra caliza recristalizada, de modo que si se calientan lascas de mármol en un horno de arcilla durante tres días se convierten en óxido de calcio, que mezclado con agua se transforma en cal. El blanco de las casas es motivo de orgullo de sus propietarios, que las encalan cada año.

Y hablando de colores, por lo visto los bordes amarillos alejan las fiebres, mientras que el azul es como un veneno para las moscas (estos colores pueden añadirse al óxido). Es posible que la teoría del azul sea cierta, ya que cuenta con simpatizantes internacionales: los habitantes del Rajastán (India) también pintan sus casas de azul añil para protegerse de los mosquitos.

Puntos de interés

Terreiro do Paço PLAZA

La plaza del palacio tiene 16 000 m2 y está rodeada por el Paço Ducal, un enorme palacio, el Convento dos Agostinhos y el grácil Convento das Chagas de Cristo. En el centro se erige una estatua de João IV.

Paço Ducal PALACIO

( 268 980 659; www.fcbraganca.pt; adultos/menores de 10 años 6 €/gratis; 14.30-17.30 ma, 10.00-13.00 y 14.30-17.30 mi-do abr-sep; 14.00-17.00 ma, 10.00-13.00 y 14.00-17.00 mi-do oct-mar; 14.30-18.00 ma, 10.00-13.00 y 14.30-18.30 jul y ago) Los duques de Bragança mandaron construir su palacio a principios del s. XVI, cuando el cuarto duque, Dom Jaime, decidió que el castillo era poco confortable. La adinerada familia de Bragança, originaria de la ciudad del mismo nombre en Trás-os-Montes, se había asentado en Vila Viçosa en el s. XV. Cuando el octavo duque fue coronado rey en 1640, el edificio pasó de residencia permanente a un palacio real más, pero la familia le siguió profesando especial cariño y tanto João IV como sus sucesores continuaron visitándolo.

Los mejores muebles del palacio acabaron en Lisboa después del ascenso de João IV al trono y otros fueron a parar a Brasil cuando la familia real huyó allí en 1807, aunque todavía quedan en exposición algunas piezas espectaculares, como la enorme alfombra persa del s. XVI del Vestíbulo de los Duques. Los numerosos retratos reales ponen en contexto la interesante historia de la familia real.

Los aposentos privados guardan una fascinación fantasmal: artículos de tocador, cachivaches y las ropas de Carlos y su esposa, Marie-Amélia, están dispuestos como si la pareja real fuera a regresar de un momento a otro (Carlos se marchó una mañana de 1908 y fue asesinado en Lisboa aquella tarde).

La visita se hace obligatoriamente con guía (portugués); dura 1 h.

En otras partes del Palacio Ducal, incluido el claustro del s. XVI, hay otros museos que albergan colecciones específicas, para las que hay que pagar entrada aparte (armería/colección de carruajes/porcelana china/sala del tesoro 3/2/2,50/2,50 €).

Castelo CASTILLO

El fascinante castillo cimero amurallado de Dinis fue el hogar de la familia de Bragança antes de la construcción del palacio. Ha sido transformado en el Museu de Arqueologia y Museu de Caça (entrada 3 €; 14.30-17.30 ma, 10.00-13.00 y 14.30-17.30 mi-do). Estos museos son una visita obligada, aunque sea como pretexto para vagar por el castillo (hay pasadizos ‘secretos’, enormes chimeneas y maravillosos techos abovedados).

La colección arqueológica, maravillosa aunque poco publicitada, ocupa las numerosas estancias del palacio y comprende varias épocas, desde el Paleolítico hasta la era romana, e incluso contiene tesoros egipcios. El museo de caza, menos interesante, está repleto de armas y trofeos animales de los duques.

El castillo está rodeado por un grupo de casitas de pueblo y jardines apacibles y descuidados. Destaca un pelourinho (picota) de estilo manuelino del s. XVI, con ranas esculpidas.

Igreja de Nossa Senhora da Conceição IGLESIA

( 8.30-12.30 y 2.30-18.30) Dentro de los muros del castillo se alza esta iglesia del s. XV decorada con azulejos. También es conocida como Solar da Padroeira, hogar del santo patrón; la imagen de la Virgen se halla en su interior. En esta iglesia, en 1646, el rey João IV ofreció su reino a Nossa Senhora Da Conceição, convirtiéndola en santa patrona de Portugal. Desde entonces, ningún otro rey de Portu-gal volvió a llevar corona, ya que pasó a ser de la Virgen. El evento se conmemora cada 8 de diciembre.

Dónde dormir

Hospedaria Dom Carlos PENSIÓN €

( fax 268 980 318; Praça da República 25; i/d/tr 30/40/50 €, desayuno no incl.; ) Con una excelente ubicación en la plaza principal, ofrece habitaciones limpias y cómodas con acabados de madera.

Casa do Colégio Velho PENSIÓN €€

( 268 889 430; www.casadocolegiovelho.com; Rua Dr Couto Jardim 34; d 75-95 €, ste desde 110 €; ) Para sentirse como la mismísima Catalina de Bragança en una de las siete lujosas habitaciones de esta antigua casa señorial (y que fue sede de los jesuitas en el s. XVII). La decoración combina varios estilos, incluido art déco moderno e incluso rarísimo mármol rosa en uno de los baños. El amable propietario habla inglés y sabe muy bien lo que recomienda. La casa tiene vistas a un lindo jardín con flores y un estanque.

Herdade da Ribeira de Borba HOSTERÍA RURAL €€

( 268 980 709; www.hrb.com.pt; Ciladas; h 90-110 €; ) A 5 km de Vila Viçosa, en una explotación agrícola. Ofrece desde apartamentos modernos con cocina en las antiguas casitas de los trabajadores hasta habitaciones más sencillas pero agradables en el edificio principal. Ideal para estancias largas.

Pousada de Dom João IV HOTEL DE LUJO €€€

( 268 980 742; www.pousadas.pt; d 220 €; ) Junto al palacio ducal, este antiguo convento real fue en el pasado la casa de las damas de la corte. Hoy es un hotel regio con habitaciones espaciosas, terrazas y muebles clásicos. Las habitaciones dan a un espectacular patio interior.

Dónde comer

Taverna dos Conjurados PORTUGUESA €€

(Largo 25 de Abril 12; principales 10-15 €; fines de semana nov-mar, almuerzo y cena abr-oct) Agradable restaurante que, sin ser pretencioso, es un poco más elegante que las clásicas tabernas. El atento propietario está orgulloso de su cocina portuguesa clásica, con recetas que se remontan a la época de los duques (y que tardan mucho en prepararse). Destacan las carnes regionales, el baccalhau y la perdiz.

Os Cucos PORTUGUESA €€

( 268 980 806; platos principales 8-12 €; almuerzo y cena lu-sa) Si se busca comida de calidad en un entorno fresco, acúdase a este establecimiento escondido en los hermosos jardines próximos al mercado municipal. Posee un espacioso interior semicircular y se puede tomar un tentempié en las mesas del jardín. La cocina regional se refleja en los platos del día, que cambian a diario (lunes, bacalhau; martes, arroz con pato, etc.).

Ocio

En la capilla del Palacio Ducal se celebran conciertos ( 268 980 659; www.fcbraganca.pt) de música clásica todo el año el último viernes de cada mes a las 21.00.

Información

Espaço Internet (Rua Alferes Marcelino; 10.00-13.00 y 15.30-18.30 lu-vi, 10.00-12.30 sa) Internet gratis.

Turismo ( 268 889 317; www.cm-vilavicosa.pt; Praça da República 34; 9.00-13.00 y 15.30-17.30 invierno, 9.30-13.00 y 15.30-17.30 verano) Planos de la localidad e información.

Cómo llegar y salir

Hay pocos autobuses a/desde Évora (1¾/1 h, 2-3 entre semana), y Estremoz (35 min, 2-3 entre semana).

Elvas

25 000 hab.

Elvas presume de contar con la mayor colección de fortificaciones en baluarte del mundo, y son prueba de una extraordinariamente sofisticada tecnología militar. Fue declarada Patrimonio Mundial en el 2012. Los fosos, el fuerte y las robustas murallas indicarían una cierta paranoia de no ser por la ubicación de Elvas, tan solo 15 km al oeste de Badajoz (España). Dentro de las sólidas murallas hay una plaza encantadora, museos insólitos y no muchos turistas. Aunque no hay mucho para mantener la atención más de un día, Elvas es un lugar interesante que visitar, con un evocador ambiente de puesto fronterizo, calles estrechas e imponentes murallas y contrafuertes. Tiene algunos restaurantes excelentes.

Elvas

Puntos de interés

1 Aqueduto da Amoreira A4 Clicar

2 Castelo D1 Clicar

3 Torre Fernandina D3 Clicar

4 Igreja de Nossa Senhora da Assunção D2 Clicar

5 Igreja de Nossa Senhora da Consolação D2 Clicar

6 Largo de Santa Clara C2 Clicar

7 Museu de Arte Contemporânea de Elvas C3 Clicar

8 Museu Fotográfico João Carpinteiro E3 Clicar

9 Pelourinho D1

Dónde dormir

10 António Mocisso e Garcia Coelho Quartos D2 Clicar

11 Hotel Dom Luís A4 Clicar

12 Hotel São João de Deus C4 Clicar

Dónde comer

13 A Coluna D3 Clicar

14 Adega Regional C3 Clicar

15 O Lagar C3 Clicar

Historia

En 1229 Elvas fue reconquistada a los moros tras 500 años de ocupación en su mayor parte pacífica. Los siglos siguientes vieron ataques incesantes por parte de España, interrumpidos por tratados de paz ocasionales. España no alcanzó el éxito hasta 1580, permitiendo a Felipe II (futuro Felipe I de Portugal) establecer allí su corte unos meses. Sin embargo, rara vez se pudo abrir brecha en las poderosas fortificaciones: en 1644, durante la Guerra de Restauración portuguesa (1640-1668), la guarnición resistió un asedio español de nueve días y, en 1659, tan solo 1000 habitantes (una epidemia había acabado con el resto) aguantaron el ataque de 15 000 soldados españoles.

Las fortificaciones se usaron por última vez en 1811, cuando el duque de Wellington empleó la ciudad como base para atacar Badajoz durante la Guerra de Independencia española.

Puntos de interés

Museu de Arte Contemporânea de Elvas GALERÍALeyenda

( 268 637 150; www.cm-elvas/mace; adultos 2 €; 15.00-18.30 ma, 10.00-13.00 y 15.00-18.30 mi-do) Inaugurado en el 2007, ocupa un edificio barroco del s. XVIII hábilmente renovado, el antiguo Hospital da Misericórdia, y alberga exposiciones de artistas portugueses modernos procedentes de la colección de António Cachola. Cada seis meses aproximadamente se eligen otras 300 obras contemporáneas (instalaciones, cuadros y fotografías) para exponerlas. Entre los artistas están Francisco Vidal, Rui Patacho y Ana Pinto. Una de las salas contiene la capilla original con sus magníficos azulejos.

Aqueduto da Amoreira ACUEDUCTOLeyenda

No sorprende que se tardase unos 100 años en completar este acueducto increíblemente ambicioso. Finalizado en el año 1622, sus enormes contrafuertes cilíndricos y varios pisos de arcos comienzan 7 km al oeste de la ciudad y llevan agua a la fuente de mármol de Largo da Misericórdia. El mejor sitio para verlo es, sin duda, la carretera de Lisboa, al oeste del centro.

Castelo CASTILLO

(adultos/reducida 1,50/0,75 €; 9.30-13.00 y 14.30-17.30) Para gozar de las impresionantes vistas de las cálidas llanuras, hay que dar un paseo por las almenas del castillo. El original fue construido por los moros en un enclave romano, reconstruido por Dinis en el s. XIII y de nuevo por João II a finales del s. XV.

Igreja de Nossa Senhora da Assunção IGLESIALeyenda

(Praça da República; 9.30-12.30 y 14.00-17.00 invierno, 10.00-13.00 y 15.00-18.00 verano) Francisco de Arruda diseñó esta maciza iglesia fortificada a principios del s. XVI, que funcionó como catedral hasta que Elvas perdió su rango episcopal en 1882. Renovada en los ss. XVII y XVIII, conserva algunos detalles manuelinos, como la portada del sur. Dentro hay un suntuoso órgano del s. XVIII y muy bonitos azulejos de los ss. XVII y XVIII, aunque algunos se han perdido.

Igreja de Nossa Senhora da Consolação IGLESIALeyenda

(Largo de Santa Clara; 9.30-12.30 y 14.00-17.00 invierno, 10.00-13.00 y 15.00-18.00 verano) Esta sencilla iglesia esconde un impresionante interior. Hay columnas de mármol pintadas bajo una cúpula, capillas doradas y fantásticos azulejos del s. XVII cubriendo la superficie. La inusitada planta octogonal se inspiró en la capilla templaria que se levantaba en las cercanías antes de la construcción de esta iglesia, a mediados del s. XVI. En el pasado fue iglesia de los dominicos y es cuanto queda del primitivo monasterio.

Largo de Santa Clara PLAZALeyenda

En el centro de esta encantadora plaza adoquinada frente a la Igreja de Nossa Senhora da Consolação hay una caprichosa ‘pelourinho’ con dibujos de puntos. En esta picota, como en otras, se exponían los reos encadenados a los ganchos de la parte superior. El elegante arco coronado por una logia es totalmente morisco, una floritura en las murallas que antaño pasaban por aquí.

Museu Fotográfico João Carpinteiro MUSEOLeyenda

( 268 636 470; Largo Luis de Camões; adultos/niños 2/1 €; 10.00-13.00 y 15.00-19.00 mi-do, 15.00-19.00 ma verano, 10.00-13.00 y 14.00-17.00 mi-do, 14.00-17.00 ma invierno) Situado en el antiguo museo del cine de la ciudad, este museo cuenta con una impresionante colección de cámaras; la más vieja de las cuales es un modelo Vest Pocket de 1912. Lo más atractivo suelen ser las exposiciones temporales de fotografía.

Fortificaciones MUSEO

( 268 628 357) La muralla que rodea la ciudad abarca tres periodos históricos. La primera muralla se levantó en el s. VIII ante la llegada de los árabes y la segunda muralla, árabe, es de los ss. X-XI. La última muralla (la mayor parte de la que se ve) es del s. XVII: el ingeniero jesuita flamenco Cosmander diseñó las formidables defensas incorporando fosos, almenas, siete bastiones, cuatro semibastiones y puertas fortificadas.

Para hacerse una idea del nivel de seguridad, tras cruzar un puente levadizo para llegar a la puerta principal, se entra a una plaza de 150 m² rodeada de baluartes, torreones y almenas, una carretera cubierta y tres líneas de trincheras, algunas de ellas excavadas en la roca.

Torre Fernandina TORRELeyenda

( 268 636 470; Rua da Cadeia; 10.00-13.00 mi-do, 15.00-19.00 ma-do) Esta torre fue el resultado de las alteraciones de la segunda muralla árabe en el s. XIV. Sirvió como prisión desde finales del s. XV. Hoy puede visitarse para subir por la escalera de caracol hasta lo más alto y disfrutar de las vistas. Nota: son tres pisos, hay poca luz y los escalones son empinados. También se proyecta un excelente vídeo sobre Elvas y sus fortificaciones.

Forte de Santa Luzia FUERTE

Este pequeño y zigzagueante fuerte, situado 1,4 km al sur de la praça, alberga un museo militar ( 268 628 357; entrada 2 €; 10.00-13.00 y 15.00-19.00 mi-do, 15.00-19.00 ma). El Forte de Nossa Senhora da Graça, 3 km al norte de la ciudad, con una forma parecida, es una incorporación del siglo pasado; en la actualidad está bastante destartalado (abandonado y ruinoso, hay que ir con cuidado si se visita), aunque no se prohíbe (conserva indicios de su época como base militar).

Circuitos

Agia CIRCUITOS A PIE

( 933 702 392; www.alentejoguides.com) Esta asociación autorizada de guías organiza circuitos a pie de 2 h (12 €) que exploran los enclaves históricos de Elvas. Los circuitos se realizan los sábados a las 10.00 y salen de Praça 25 Abril. Los circuitos de la puesta de sol salen los sábados a las 18.30 (10 €; solo may-sep).

Fiestas y celebraciones

Elvas comienza a mover los pies a finales de septiembre con las Festas do Senhor da Piedade e de São Mateus, que incluyen todo tipo de celebraciones, desde mercados agrícolas y corridas de toros hasta danzas populares y procesiones religiosas (sobre todo el último día).

Dónde dormir

António Mocisso e Garcia Coelho Quartos PENSIÓN €Leyenda

( 268 622 126; residencial.mocisso@hotmail.com; Rua Aires Varela 5; i/d/tr 25/35/48 €; ) Destaca entre los alojamientos económicos del centro. Las habitaciones individuales son poca cosa y algunas tienen ventanas pequeñas. Los precios suelen fluctuar.

Hotel São João de Deus HOTEL DE LUJO €€Leyenda

( 268 639 220; www.hotelsaojoaodeus.net; Largo João de Deus 1; i/d do-ju 64/70 €, vi y sa 74/80 €; ) De propiedad y gestión española, es el mejor hotel de Elvas. Este viejo convento del s. XVII ha sufrido una agradable conversión, aunque no siempre con éxito. Las habitaciones presentan decoraciones y tamaños distintos; las más grandes son una delicia y un par de las pequeñas, también. De todos modos casi todas tienen hermosos suelos de madera y tejidos gruesos, y por lo menos en una, la cabecera es de azulejos.

Hotel Dom Luís HOTEL DE LUJO €€Leyenda

( 268 622 710; www.elpohoteis.com; Av de Badajoz; i/d 52/62 €; ) A este moderno establecimiento se le empiezan a notar los años. Está dividido en dos zonas: la de las habitaciones más viejas con alfombras raídas y decoración tradicional alentejana, y la de las más nuevas, con decoración contemporánea en tonos marrones y beige. Está 700 m al oeste del centro, fuera de las murallas y cerca del acueducto.

Dónde comer

A Coluna PORTUGUESA €€Leyenda

( 268 623 728; Rua do Cabrito 11; principales 7-11 €, menú turístico 10 €; almuerzo y cena mi-lu) Esta taberna cavernosa fantasea con ser el local más gourmet de la ciudad y ofrece un espacio elegante con azulejos en las paredes. Sus platos fuertes son el cerdo y el bacalhau (bacalao).

O Lagar PORTUGUESA €€Leyenda

( 966 038 995; Rua Nova da Vedoria 7; platos principales 8-15 €; almuerzo y cena vi-mi) Elegante y de moda, prepara excelentes platos regionales, con açordas (una especie de sopa de pan) y bacalhau de calidad y bien de precio. Aunque el servicio es algo lento, es un lugar agradable donde deleitarse durante una comida.

Adega Regional PORTUGUESA €€Leyenda

( 268 623 009; www.adegaregional-elvas.com; Rua João Casqueiro 22B; principales 9,50-14 €; almuerzo y cena mi-lu) A los lugareños les encanta este pequeño local donde todo gira en torno a la comida. Abundan las plumas de porco preto (cerdo) y el marisco; y hay platos de todos los tipos. También cuenta con un buen menú diario de tres platos por 10 €.

De compras

Lo más típico son las Ameixas de Elvas, una especie de ciruela dulce que, según cuentan, era el postre favorito de la escritora Agatha Christie.

Información

Banco Espirito Santo y cajero automático ( 268 939 240; Praça da República) Uno de los muchos bancos con cajero automático en la ciudad.

Hospital del distrito ( 268 637 700; Av de Badajoz) Frente a la Pousada de Santa Luzia.

Espaço Internet (Praça da República; 10.00-19.00 lu-vi) Conexión gratis a internet. Se entra por Rua dos Sapateiros.

Comisaría de policía ( 268 639 470; Rua Isabel Maria Picão)

Oficina de correos (Rua da Cadeia; 8.30-18.00 lu-vi, 9.00-12.30 sa)

Turismo ( 268 622 236; www.cm-elvas.pt; Praça da República; 9.00-19.00 abr-oct, 9.00-18.00 lu-vi, 9.00-12.30 y 14.00-17.30 sa y do nov-mar) Suele ofrecer planos de la ciudad y folletos.

Cómo llegar y desplazarse

Aviso para conductores: es posible encontrar aparcamiento en el centro, pero no siempre es fácil. Si uno no está cómodo conduciendo por calles estrechas de sentido único, lo mejor es que aparque en las afueras de la ciudad.

La estación está fuera de las murallas, en la carretera a España. Hay 800 m de camino, casi todo cuesta arriba (o 6 € de taxi) hasta la praça principal. Rutas populares de autobús:

Estremoz (aprox. 10 €, 45 min, 1 entre semana) O cambiar en Vila Viçosa.

Évora (aprox. 13 €, de 1¼ a 1¾ h, 4 entre semana)

Portalegre (aprox. 14 €, 1¼ h, 2 entre semana)

Faro (21 €, 6½ h, 1 diario)

Lisboa (17,10 €, de 3¼ a 3½ h, 7 diarios)

Portalegre

15 200 hab. / alt. 520 m

La capital del Alto Alentejo se halla apretujada en la cumbre de una colina a los pies de la Serra de São Mamede. Esta bonita ciudad encalada, con límites color ocre, ofrece una experiencia encantadora, discreta y fuera de los caminos habituales. Merece la pena visitarla, aunque sea haciendo una parada en el camino hacia las aldeas de las montañas.

En la parte amurallada hay ajadas mansiones barrocas y reliquias de la época gloriosa de la ciudad, cuando la industria textil estaba en pleno auge. La lana fue el pilar del s. XVIII; el corcho, el del s. XIX; y los tapices, el del s. XX. Incluso hoy en día Portalegre se mantiene fiel a su legado textil: la fábrica de tapices de Portalegre sigue produciendo tapices de obras de arte de famosos artistas contemporáneos, y hay un museo fabuloso que expone algunas de las obras.

La ciudad es famosa por su festival de jazz, que tiene lugar cada mes de febrero, y por el Festival Internacional de Teatro, que se celebra cada mes de noviembre.

Portalegre

Puntos de interés

1 Castelo C2 Clicar

2 Manufactura de Tapeçarias de Portalegre C3

3 Museu da Tapeçaria de Portalegre Guy Fino B2 Clicar

4 Museu Municipal B2 Clicar

5 Sé B2 Clicar

Dónde dormir

6 Hotel Mansão Alto Alentejo B2 Clicar

7 Pensão Nova C1 Clicar

Dónde comer

8 O Poeiras Restaurante C3 Clicar

9 Restaurante-Cervejaria Santos B2

10 Solar do Forcado C2 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

11 Crisfal D2 Clicar

Ocio

12 Centro de Artes do Espectáculo de Portalegre C3 Clicar

Puntos de interés

La antigua gloria de la ciudad está grabada en piedra: marchitas casas y mansiones barrocas del s. XVII salpican Rua 19 de Junho hacia el sureste.

Sé IGLESIA

( 14.30-18.00 ma, 9.00-12.00 y 14.30-18.00 mi-do) En 1550 Portalegre se convirtió en sede de una nueva diócesis y pronto consiguió su catedral. La fachada del s. XVIII, con dos campanarios puntiagudos y un reloj, preside sombríamente la encalada Praça do Municipio. La sacristía alberga una colección de bellos azulejos.

Castelo CASTILLO

( 9.30-13.00 y 14.30-18.00 ma-do) Cerca de Rua do Carmo, se remonta a la época de Dinis; sus tres torres restauradas ofrecen buenas vistas de la ciudad. En la década de 1930 parte de los muros fueron destruidos para abrir las calles al tráfico. En el 2006 se completó una polémica restauración por la cual los muros del castillo quedaron unidos a la torre mediante una moderna estructura de madera. Esta construcción, amada por unos y odiada por otros, fue diseñada por el arquitecto portugués Cândido Chuva Gomes y pretende asemejarse a rocas, marcando la diferencia entre los ss. XIII y XXI. En el 1er piso hay una galería con exposiciones temporales.

Museu da Tapeçaria de Portalegre Guy Fino MUSEOLeyenda

(Rua da Figueira 9; entrada 2 €; 9.30-13.00 y 14.30-18.00 ma-do) Si hay que visitar algo en Portalegre, es este espléndido museo. Abierto en el 2001, alberga magníficas creaciones contemporáneas salidas de la singular fábrica de tapices de Portalegre. Lleva el nombre del fundador de la fábrica, que creó un punto innovador tejiendo a mano. El museo muestra una selección de los 7000 colores de hilos empleados.

El artista tapicero francés Jean Lurçat desdeñó en un principio la técnica, tras lo cual la fábrica realizó una copia de una de sus obras –un gallo– y le pidió que identificase la producida en Aubusson (Francia). Lurçat eligió la copia de Portalegre, más perfecta; en el museo se pueden ver ambas yuxtapuestas. Los enormes tapices tienen precios considerables, y el museo alberga copias de obras de algunos de los artistas portugueses más famosos del s. XX, como Almada Negreiros y Vieira de Silva. Todos están hechos a mano y van firmados al dorso por el artista, prueba de su autenticidad.

Los devotos de este arte pueden ver a las mujeres trabajando en la fbrica ( 245 301 400; www.mtportalegre.pt; Rua de Iria Gonalves 2) donde se tejen los tapices (las paredes están adornadas con magníficos ejemplos). Está prohibido hacer fotografías y hay que reservar la visita con antelación.

Museu José Regio MUSEO

(Rua Poeta José Régio; 9.30-13.00 y 14.30-18.00 ma-do) Pequeño museo en la antigua casa del poeta José Régio que muestra su abultada colección de arte religioso popular, con unas 400 figuras de Cristo. Hay mucha cerámica rústica de Coímbra, que los obreros inmigrantes del s. XVIII solían intercambiar por ropa.

Museu Municipal MUSEO

(Rua José Maria da Rosa; entrada 2 €; 9.30-13.00 y 14.00-18.00) El museo local expone arte religioso de los ss. XVII y XVIII, incluidos cuadros y muebles del Convento de Santa Clara (hoy, una biblioteca pública) y del Monastero de São Bernardo (la actual Escuela de la Guardia Nacional) junto con colecciones privadas.

Dónde dormir

Hotel Mansão Alto Alentejo PENSIÓN €Leyenda

( 245 202 290; www.mansaoaltoalentejo.com.pt; Rua 19 de Junho 59; i/d 35/45 €; ) Aunque la escalera de piedra es empinada, es la mejor pensión por sus habitaciones pequeñas, luminosas y con muebles alentejanos tradicionales pintados a mano, y el encantador salón. Buena posición céntrica.

Pensão Nova PENSIÓN €Leyenda

( 245 331 212; fax 245 330 493; Rua 31 de Janeiro 30; i/d 25/40 €; ) Quienes busquen alojamiento económico solo encontrarán esta pensión. Empieza a verse un poco vieja y las habitaciones son pequeñas y están algo deslucidas. Si la pensión está completa, los huéspedes pasan a alojarse en otro establecimiento parecido, la Pensão Residencial São Pedro.

Convento da Provença HOTEL DE LUJO €€

( 245 337 104; www.provenca.pt; Monte Paleiros; i/d/ste 85/95/105 €; ) Este antiguo convento reformado presenta un austero exterior blanco, pero el interior es otra cosa. El gran salón y el vestíbulo están llenos de relucientes sables y armaduras, mientras que las espaciosas habitaciones y suites poseen adornos elegantes de madera y maravillosas vistas a la vegetación. Hay una enorme sala de juegos (y guardería). Preparan tentempiés si se avisa con tiempo. Se halla al norte de Portalegre, en Monte Paleiros, en la carretera a Marvão.

Quinta da Dourada HOSTERÍA RURAL €€

( 937 218 654; www.quintadadourada.com; d 75-85 €; ) Este establecimiento de aspecto moderno está 7 km al noreste de Portalegre, en el Parque Natural da Serra de São Mamede, rodeado por una fabulosa vegetación, como limoneros y flores. Las habitaciones individuales, decoradas con elegancia, tienen suelo de granito.

Dónde comer

Portalegre tiene restaurantes asequibles. Para comer por poco dinero hay que ir a Praça da República.

Solar do Forcado PORTUGUESA €€Leyenda

( 245 330 866; Rua Cândido dos Reis 14; principales 7,50-13 €; almuerzo y cena lu-vi, cena sa) El actual propietario y su padre (por desgracia, fallecido hace poco) eran forcados (mozos de un tipo de toreo portugués), como atestigua la gran cantidad de fotografías y parafernalia que cubren las paredes de este acogedor local. Huelga decir que los amantes de la carne disfrutarán con las delicias regionales de bovino (carne de toro), jabalí y ciervo. De postre hay ricos doces conventuais (dulces de convento). La relación calidad-precio es increíble.

O Poeiras Restaurante PORTUGUESA €€Leyenda

( 245 201 862; Praça da República 9-15; principales 8,50-13 €) Está en la plaza, huele sabroso y sirve buena cocina alentejana y pollo piri-piri. Buena relación calidad-precio.

Restaurante- Cervejaria Santos PORTUGUESA €€

( 245 203 066; Largo Serpa Pinto 4; principales 7,50-10 €; almuerzo y cena ju-ma) El único local para comer al aire libre en Portalegre. Buenos platos regionales, incluidas migas y otros platos.

Dónde beber y vida nocturna

Si se quiere tomar algo al aire libre, puede elegirse cualquiera de los lugares de Praça da República y, aunque en menor medida, de Largo do Dr Frederico Laranjo.

Crisfal CLUBLeyenda

(Av George Robinson) Este antiguo cine reformado es el lugar donde unirse a los marchosos noctámbulos.

Ocio

Centro de Artes do Espectáculo de Portalegre TEATROLeyenda

( 245 307 498; www.caeportalegre.blogspot.com; Praça da República 39) El mayor escenario de Portalegre está en Praça da República y acoge a cantantes de fado, rock, jazz y grupos acústicos, además de actuaciones de danza y teatro. Preguntar en la oficina de turismo por la cartelera de espectáculos.

Información

Los bancos Millennium, BPI y Montepio tienen todos cajero automático.

Hospital ( 245 301 000) Unos 400 m al norte del pueblo.

Oficina principal de correos (Av da Liberdade, esq. Rua Alexandre Herculano; 8.30-18.00 lu-vi, 9.00-12.30 sa) Unos 250 m al norte del Rossio.

Comisaría de policía ( 245 300 620; Praça da República) Pasando la Porta de Alegrete.

Turismo ( 245 307 445; Rua Guilherme Gomes Fernandes 22; 9.30-13.00 y 14.30-18.00) Información y planos de la ciudad; internet gratis.

Cómo llegar y desplazarse

Autobús

La estación de autobuses ( 245 330 723) tiene servicios regulares a los siguientes destinos:

Lisboa (aprox. 19 €, 4½ h, 1 diario)

Estremoz (8 €, 50 min, 1 diario entre semana)

Évora (8 €, 1½ hours, 1 diario entre semana)

Elvas (aprox. 7 €, 1½ h, 2 diarios entre semana)

Marvão (aprox. 3,50 €, 45 min, 2-5 entre semana)

Castelo de Vide (2,60-3,35 €, 2-4 entre semana)

Taxi

Hay algunos taxis ( 245 202 375) delante de la estación de autobuses y cerca de Rossio.

Castelo de Vide

4100 hab. / alt. 570m

A gran altura sobre una bella campiña verde, este pueblo es uno de los más atractivos y menos valorados de Portugal. El maravilloso punto panorámico en lo alto de la colina, las casas blancas, los callejones floridos y los orgullosos habitantes son razones más que suficientes para visitarlo. No hay muchos lugares de interés, pero tampoco se necesitan; basta con disfrutar de este agradable lugar durante un día y una noche. El pueblo es más encantador al atardecer y a primera hora de la mañana. Se ven ancianas haciendo ganchillo en los umbrales de las puertas, niños jugando en las estrechas calles y vecinos charlando en las ventanas.

Castelo de Vide es famoso por su cristalina agua mineral, que mana de numerosas y bonitas fuentes públicas, varias de las cuales están rodeadas de jardines con setos.

Castelo de Vide

Puntos de interés

1 Castelo B1 Clicar

2 Fonte da Vila C2 Clicar

3 Igreja da Nossa Senhora da Alegria A1

4 Casco antiguo y Judiaria B2 Clicar

Sinagoga-museo (véase 4)

Dónde dormir

5 Casa Amarela C3 Clicar

6 Casa de Hóspedes Machado A2 Clicar

7 Casa de Hóspedes Melanie D3 Clicar

8 Casa do Parque D4 Clicar

Dónde comer

9 Doces & Companhia C3 Clicar

10 O Alentejano D3 Clicar

11 O Miguel C3 Clicar

Puntos de interés

Casco antiguo y Judiaria EMPLAZAMIENTO HISTÓRICOLeyenda

Junto al castillo hay una pequeña judiaria, la antigua judería. En esta zona se asentó en el s. XII una amplia comunidad judía, a la cual siguieron varias oleadas a principios del s. XV, tras la expulsión de los judíos de España. Al principio no tenían barrio propio, pero Pedro I los confinó en un distrito concreto. Lo más destacado es la sinagoga-museo ( 9.30-13.00 y 14.00-17.30 sep-may, hasta 18.00 jun-ago).

El recinto, abierto de nuevo en el 2009 tras convertirlo en museo, incluye la sinagoga original, con dos salas (una para hombres y otra para mujeres), un tabernáculo de madera y un arca sagrada donde se guardan los rollos de la Torá. Las demás salas (parte de una casa original de pueblo de la que nació la sinagoga) albergan una fantástica colección de piezas sobre la historia de las comunidades judías de Castelo de Vide. Cuando en 1496 Manuel I promulgó un edicto que los obligaba a convertirse o marcharse, muchos judíos regresaron a España, aunque algunos se trasladaron a Évora.

Castelo CASTILLO

( 9.30-13.00 y 14.00-17.30, hasta 18.00 jun-ago) Los habitantes de Castelo de Vide residían antiguamente dentro de las robustas murallas exteriores del castillo, y aún hoy se conserva un pequeño pueblo interior con una iglesia del s. XVII, la Igreja da Nossa Senhora da Alegria. Desde aquí se divisan vistas maravillosas sobre los tejados rojos de la ciudad, rodeados de colinas verde oliva.

El castillo, construido por Dinis y su hermano Afonso entre 1280 y 1365, está coronado por una torre de ladrillo de 12 m de altura, considerada la parte más antigua. Para sentirse como un rey es buena idea subir a gozar de las espléndidas vistas desde la bella sala abovedada de la torre (lamentablemente está estropeada por los grafitos).

Fonte da Vila FUENTELeyenda

En una bonita plaza debajo y al este de la judiaria se halla una erosionada fuente de mármol del s. XVI, la Fonte da Vila, con una zona para lavarse. De esta y otras fuentes del pueblo mana la deliciosa agua mineral por la que Castelo de Vide es conocido.

Anta dos Coureleiros y Menhir da Meada MEGALITOS

En el agreste paisaje salpicado de rocas que rodea Castelo de Vide existen decenas de megalitos antiguos. Los dos más impresionantes son Anta da Melriça, al noroeste de la localidad, y el Menhir da Meada, de 7 m de altura, unos 13 km al norte, supuestamente el menhir más alto de la península Ibérica. El Parque Megalítico dos Coureleiros es una colección de cinco dólmenes distintos.

La mejor forma de visitar los megalitos es en coche. Conviene pedir un plano en la oficina de turismo.

Actividades

Quienes gusten de caminar pueden pedir un plano de senderismo en la oficina de turismo, como los de Torrinha y Serra de S Paulo. Son excursiones de 3-4 h por la zona que visitan iglesias antiguas, fuentes, megalitos y dólmenes.

Fiestas y celebraciones

Carnaval CARNAVAL

Un divertido festival que se celebra entre febrero y marzo con desfiles de gente ataviada con disfraces caseros.

Festival de Pascua PASCUA

El gran festival de Castelo de Vide –y uno de los más tradicionales– es la fiesta de cuatro días que va del Viernes Santo al Lunes de Pascua, cuando se bendicen dos ovejas que después se sacrifican. Procesiones, danzas tradicionales, bandas de música y mucha juerga.

Dónde dormir

Casa de Hóspedes Melanie PENSIÓN €Leyenda

( 245 901 632; Largo do Paça Novo 3; i/d/tr 25/35/45 €; ) En una frondosa plaza, esta limpia pensión es uno de los establecimientos que sale más a cuenta del país. Tiene cinco habitaciones, pulcras y luminosas, con suelos de corcho. Si la estancia es larga, puede disfrutarse de la terraza de la azotea.

Casa de Hóspedes Machado PENSIÓN €Leyenda

( 245 901 515; Rua Luís de Camões 33; i/d/tr 25/30/35 €) Establecimiento agradable y bien gestionado, con habitaciones modernas, amplias e inmaculadas. Hay una pequeña cocina compartida y patio exterior. Está en el extremo oeste del pueblo.

Casa do Parque PENSIÓN €Leyenda

( 245 901 250; www.casadoparque.net; Av da Aramenha 37; i 35-45 €, d 40-65 €) Esta pensión con vistas al parque ocupa un edificio histórico (un antiguo colegio femenino). Las habitaciones, aunque algo viejas, son atractivas, con suelos embaldosados y ventanales. Los precios varían mucho.

Casa Amarela PENSIÓN €€Leyenda

( 245 905 878; www.casaamarelath.pt; Praça Dom Pedro V 11; i 65-70 €, d 70-120 €, ste 140 €) Este edificio del s. XVIII bellamente restaurado que se alza en la plaza principal, con vistas a la praça, es una opción de lujo. Cuenta con escaleras de piedra y zonas comunes decoradas con antigüedades. Sus 10 habitaciones lucen ricas telas y tienen los baños de mármol.

Dónde comer y beber

Doces & Companhia PASTELERÍA €Leyenda

( 245 901 408; Praça Dom Pedro V 6; principales 3-5 €; desayuno, almuerzo y cena lu-sa) Sirve estupendos pasteles y helados, ideales para saciar el ansia de azúcar. También ofrece menús a mediodía (8 €) y una preciosa terraza (hay que cruzar el restaurante para dar con ella).

O Miguel PORTUGUESA €€Leyenda

( 245 901 882; Rua Almeida Sarzedas 32-34; principales 9-11 €; almuerzo y cena lu-sa) Veterano y consistente, prepara comidas tradicionales como las migas de batata, tripa y platos clásicos de temporada en un ambiente muy acogedor. Entre semana tienen menú al mediodía (9 €).

O Alentejano PORTUGUESA €€Leyenda

( 245 901 355; Largos dos Mártires de República 14; principales 7-14 €; almuerzo y cena ma-do) Bonito y bien situado sobre la preciosa Fonte do Montorinho. Es una opción muy razonable (un poco turística) y sirve comida típica.

Información

Caixa Geral de Depósitos ( 245 339 100; Praça Valéncia de Alcántara)

Centro de Saúde ( 245 900 160; EN246-1) En la salida sur de la localidad.

Comisaría de policía ( 245 901 314; Av da Aramenha)

Oficina de correos (Rua de Olivença)

Turismo ( 245 908 227; www.cm-castelo-vide.pt; Praça Dom Pedro V; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 invierno, 9.00-13.00 y 15.00-18.00 verano) Con bastante material impreso, planos y folletos incluidos.

Cómo llegar y salir

Autobús

Autobuses ( 245 901 510) van a/desde Portalegre (de 2,60 a 3,35 €, 20 min, 1-3 diarios) y Lisboa (17 €, 4¼ h, 2 diarios). Para ir a Marvão hay que hacer transbordo en Portagem.

Todos los autobuses paran junto a los jardines (Praça Valéncia de Alcántara). Los horarios se pueden consultar en el turismo.

Taxi

En el exterior del turismo hay una parada de taxis ( 245 901 271).

Marvão

150 hab. / alt. 862 m

Este pueblo se halla a gran altura sobre un peñasco, rodeado de un paisaje de campiña. Sus calles son estrechas y las casas tienen tejados pintorescos. Hay flores de vivos colores y posee vistas maravillosas, un espléndido castillo y algunas modestas casas de huéspedes y restaurantes. Desde el s. XVI lucha por conservar a sus habitantes, que en la actualidad sobreviven principalmente gracias al turismo. Vale la pena pasar la noche en Marvão.

Al llegar en coche o autobús se entra por las Portas de Ródão, una de las cuatro puertas de la localidad, que se abren a Rua de Cima, donde hay varias tiendas y restaurantes. Los conductores pueden aparcar en el exterior o atravesar la puerta y estacionar en Largo de Olivença, bajo Rua de Cima.

Historia

No sorprende que esta plaza fuerte, a solo 10 km de la frontera con España, haya sido una posesión preciada desde hace tiempo. Los romanos se asentaron en el lugar, y los visigodos cristianos estaban presentes cuando llegaron los moros en el 715.

En 1160 los cristianos se hicieron con el control. En 1226 la población recibió un fuero municipal, las murallas se ampliaron para abarcar la cumbre entera y el castillo fue reconstruido por Dinis.

La importancia de Marvão en la defensa contra Castilla se puso de manifiesto en la Guerra de la Restauración del s. XVII, cuando se añadieron más fortificaciones. Sin embargo, al llegar el s. XVIII la localidad entró en decadencia. Una plaza fuerte sin ejército y esta falta de interés es el motivo por el que se han conservado tantos edificios de los ss. XV y XVI. Entró en acción por última vez como centro de las luchas entre liberales y monárquicos; en 1833 los primeros usaron una entrada secreta para tomar la localidad la única vez que Marvão ha sido capturada.

Puntos de interés y actividades

Se puede realizar un excelente recorrido de 30 km por Santo António das Areias y Beirã visitando los cercanos antas (dólmenes). Síganse los carteles de “Antas” por el tranquilísimo paisaje de alcornoques y cerdos hurgones. Algunos megalitos están junto a la carretera, mientras que otros requieren un paseo de 300-500 m. Es preciso llevar algún refrigerio, pues no hay ningún pueblo por el camino. Se puede continuar hacia el norte de Beirã para ver los megalitos de la zona de Castelo de Vide.

Castelo CASTILLO

( 24 h) El formidable castillo, construido en la roca en el extremo oeste de la aldea, data de finales del s. XIII, aunque casi todo lo que se ve hoy es una construcción del s. XVII. Las vistas desde las almenas son apabullantes. Cerca de la entrada hay un enorme aljibe abovedado, y el lugar está ajardinado con setos y parterres. Se puede pasear alrededor del pueblo por las murallas del castillo. Mientras se escribía esta guía se valoraba la posibilidad de cobrar entrada y ofrecer planos con los puntos de interés destacados.

Museu Municipal MUSEO

(adultos 1,30 €; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 ma-do) Al sureste del castillo, la Igreja de Santa Maria es el bonito entorno de este pequeño museo. Mientras se redactaba esta guía el museo reorganizaba sus exposiciones de mosquetes y bayonetas, lápidas medievales, losas grabadas del III milenio a.C., ropajes y vasijas de cerámica romanas.

Casa da Cultura CENTRO CULTURAL

(Largo do Pelourinho; 9.30-13.00 y 14.00-17.30) En un edificio restaurado, este centro cultural alberga exposiciones. Es posible visitar el rústico juzgado del piso superior, que data de 1809. También hay una pequeña tienda de artesanía (que ocupa lo que fue la antigua prisión).

Cidade de Ammaia MUSEO

(entrada 2 €; 9.00-13.00 y 14.00-17.00 lu-vi, 10.00-13.00 y 14.00-17.00 sa y do) Este excelente museo romano se halla entre Castelo de Vide y Marvão en São Salvador de Aramenha. Desde São Salvador, hay que dirigirse 700 m en dirección sur por la carretera de Portalegre y girar a la izquierda, siguiendo las señales a Ammaia.

En el s. I d.C. la zona estaba ocupada por una enorme ciudad romana llamada Ammaia, que floreció gracias a los abundantes productos agrícolas del lugar (sobre todo aceite, vino y cereales). Aunque ya en el s. XIX se hallaron restos, las excavaciones serias comenzaron en 1994.

Se muestran algunos de los hallazgos, por ejemplo lápidas y dinteles tallados, joyas, monedas y objetos de vidrio increíblemente bien conservados. Siguiendo los caminos marcados en los campos se llega al lugar donde se alzaban el antiguo foro y los baños, y se ven unas magníficas columnas.

Ruta de senderismo SENDERISMO

En la oficina de turismo proporcionan instrucciones sobre el interesante circuito a pie de 7,5 km que va de Marvão a Portagem pasando por Abegoa y Fonte Souto (o 2,5 km directo a Portagem), siguiendo una ruta medieval empedrada. Hay que saber que el trayecto de vuelta es empinado.

Dónde dormir

Casa da João PENSIÓN €

( 245 993 437; Travessa de Santiago 1; h 30 €) Una de las dos opciones económicas en el pueblo, ofrece dos habitaciones dobles impecables con baño compartido.

Casa Rosado PENSIÓN €

( 963 838 532, 245 993 491; casa.rosado@sapo.pt; Rua das Portas da Vila 14; h 25 €) Muy económica. Tiene dos habitaciones básicas (pero limpias) con baño propio y buenas vistas.

Quinta do Barrieiro PENSIÓN €€

( 964 054 935, 245 964 308; www.quintadobarrieiro.com; h desde 85 €, apt 6 personas 225 € ; ) Para alojarse en esta morada turística rural no hace falta ninguna excusa especial. Hogar de dos portugueses muy creativos –un escultor y un arquitecto–, este soberbio lugar está formado por varias casinhas (casitas) y habitaciones. Ofrece confort, creatividad y aire libre (con estupendas excursiones por la finca y hasta una presa).

El jardín y los luminosos y amplios salones están llenos de las esculturas de la propietaria. Incluye desayuno europeo (se sirve pan recién hecho en cada alojamiento; todos con cocina). Se recomienda llamar para pedir indicaciones, ya que está a 13 km de Marvão y a 10 km de Portalegre.

Hotel El Rei Dom Manuel HOTEL €€

( 245 909 150; www.turismarvao.pt; Largo da Olivença; i 40-65 €, d 50-95 €; ) Muy fiable. Encantador, acogedor y profesional, ofrece cómodas habitaciones con suelos de azulejo, cortinas y almohadas mullidas. Las mejores habitaciones son las suites con vistas. El desayuno se sirve en el restaurante del hotel.

Casa da Árvore PENSIÓN €€

( 245 993 854; l; Rua Dr Matos Magalhães 3; i/d 50/60 €) Cuenta con cinco habitaciones de estilo campestre y una bonita zona común con magníficas vistas. Ideal para relajarse después de una buena caminata por la localidad. Buena relación calidad-precio.

Dom Dinis PENSIÓN €€

( 245 909 028; www.ter-domdinis.com; Rua Dr Matos Magalhães 7; i 40 €, d 60-70 €, con terraza 90 €; ) Ofrece ocho habitaciones modernas algo pequeñas renovadas y decoradas en tonos oscuros. La más grande cuenta con una terraza con bellas vistas a las murallas del castillo.

Dónde comer

Sorprende que una aldea tan bonita y con una amplia oferta de alojamiento como Marvão tenga tan pocos restaurantes de calidad. Las dos principales opciones de la localidad son el amplio Bar-Restaurante Varanda do Alentejo ( 245 993 272; Praça do Pelourinho 1; principales 8-12 €; almuerzo y cena lu-sa, do), en reformas mientras se redactaba esta guía, y el Restaurante Casa do Povo ( 245 993 160; Rua de Cima; principales 8-13 €; almuerzo y cena vi-mi). Se limitan a servir platos pasables en verano y para los turistas de fin de semana. Si a alguien le importa más la cocina que las vistas, es mejor que vaya a Portagem, en el río Sever, a varios kilómetros carretera abajo.

Restaurante Sever PORTUGUESA €€

( 245 993 318; Portagem; principales 10-17,50 €; almuerzo y cena) El mejor de todos los restaurantes de la zona. Elegante y bien situado, sobre el puente de Portagem que cabalga el río Sever. Recomendado por los lugareños, sirve platos alentejanos de calidad. Las especialidades de la casa incluyen la perna de borrego do forno (pierna de cordero al horno, 17,50 €). Tanto el precio como la calidad son altos.

Información

Hay una Caixa Geral do Depósitos (con cajero automático) en Rua do Espiríto Santo. En la Casa da Cultura (Clicar) hay internet gratis. Tras entrar (no confundirse con un pequeño mostrador de información a la izquierda de la entrada) se encuentra el práctico ‘turismo’ ( 245 993 456; www.cm-marvao.pt; Rua de Baixo; 9.00-12.30 y 14.00-17.30), que también ofrece internet gratis.

Cómo llegar y salir

Autobús

Entre semana dos autobuses circulan entre Portalegre y Marvão (45 min). Hay servicio a/desde Castelo de Vide, pero puede ser necesario hacer transbordo en Portagem, un cruce principal 7,5 km al noreste.

Taxi

Un taxi ( 245 993 272; Praça do Pelourinho) a Castelo de Vide ronda los 15 €.

MUSEOS DE MÉRTOLA

Este fabuloso conjunto de museos (1 museo adultos/reducida 2/1 €, entrada combinada 5/2,50 €; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 ma-do) es un excelente circuito por la localidad; y todos tienen el mismo horario.

Casa romana (Largo Luís de Camões) Esta encantadora casa romana ocupa la bodega de la câmara municipal. Esta inteligente muestra permite al visitante pasear virtualmente a través de los cimientos de la casa romana sobre la que se levanta el edificio.

Museu Islâmico (Largo de Misericordia) En el extremo sur del pueblo, cuenta con una pequeña pero impresionante exposición de lápidas funerarias con inscripciones, joyas, cuencos y jarras de los ss. XI-XIII.

Museu de Arte Sacra (Largo da Misericórdia) En este museo, ubicado en la cercana antigua iglesia de la Misericordia, se exponen estatuillas religiosas de los ss. XVI-XVIII y varios impresionantes retablos del s. XVI procedentes de iglesias de pueblos y castillos; en algunos se representa la guerra contra los moros.

Museu Paleocristão (Museo Paleocristiano; Rossio do Carmo) Se halla al norte del casco antiguo y cuenta con una columnata romana del s. VI parcialmente reconstruida, además de unas conmovedoras lápidas, algunas de ellas con bellos grabados de aves, corazones y coronas funerarias. En este lugar se emplazaba una enorme basílica paleocristiana, y el cementerio contiguo fue usado durante siglos por cristianos de época romana y moros medievales.

Baixo Alentejo

Mértola

2000 hab.

Con una ubicación espectacular sobre unas colinas rocosas, a gran altura sobre el apacible río Guadiana, las calles empedradas de la Mértola medieval son un lugar delicioso para deambular. Sobre la localidad se eleva un castillo pequeño pero imponente y una iglesia pintoresca que antaño fue mezquita. El largo período de estancamiento económico que ha vivido esta población aislada ha dejado intactos muchos vestigios de la ocupación islámica, hasta el punto de que Mértola se considera vila museu. Para que la villa ejerza su magia se necesita algo más que una visita rápida.

Mértola rebosa vida cada dos años en el mes de mayo (las fechas varían, pero siempre es en años impares) durante el Festival Islámico, cuando la localidad se decora como un zoco. La música, la artesanía y las fiestas toman Mértola durante unos días.

Historia

Mértola siguió la pauta habitual de la zona en cuanto a poblamiento: primero llegaron los comerciantes fenicios, que entraron por el Guadiana, después los cartagineses y más tarde los romanos. Su situación estratégica, como puerto más septentrional del Guadiana y destino final de muchas rutas mediterráneas, llevó a los romanos a convertir Mértola (a la que llamaron Myrtilis) en un importante centro agrícola y de exportación de minerales. Desde Beja llegaban cereales y aceite de oliva; desde Aljustrel y São Domingos, cobre y otros metales.

Posteriormente los árabes llamaron Martulah a la localidad, la convirtieron en capital regional y añadieron fortificaciones y una mezquita. Sancho II y los caballeros de la Orden de Santiago la tomaron en 1238; pero las rutas comerciales se trasladaron al Tajo y Mértola entró en declive. Cuando los barcos de vapor cesaron de realizar el trayecto a Vila Real de Santo António y, en 1965, cerraron las minas de cobre de São Domingos (principal fuente de empleo en la zona), los días de villa portuaria tocaron a su fin.

Puntos de interés

Atravesar las gruesas murallas exteriores y entrar en la ciudad antigua es como viajar en el tiempo. Resulta encantador pasear por las calles adormecidas y abrasadas por el sol (conviene llevar mucha agua).

Castelo y Torre de Menagem (Núcleo do Castelo) CASTILLO

( 9.00-12.30 y 14.00-17.30 ma-do) Por encima de la iglesia parroquial despunta el castillo fortificado de Mértola, que en su mayoría es del s. XIII. Se construyó sobre unos cimientos árabes junto a un recinto islámico, la alcáçova (alcazaba), que a su vez descansaba sobre un foro romano. El castillo se consideró durante siglos la fortaleza más inexpugnable de la Iberia occidental.

Desde la prominente Torre de Menagem y las murallas hay unas vistas extraordinarias: la alcáçova queda a un lado y al otro, el casco antiguo y el río.

Largo Luís de Camões PLAZA

Es el corazón administrativo de la ciudad vieja, una plaza pintoresca bordeada de naranjos, con la câmara municipal en el extremo oeste. Para llegar a la largo (plaza pequeña) hay que entrar al casco antiguo y seguir por la izquierda en la bifurcación de la calle.

Torre do Relógio TORRE

Este pequeño campanario, rematado por un nido de cigüeñas y con vistas al río Guadiana, se encuenta situado al noreste de Largo Luís de Camões.

Igreja Matriz IGLESIA

(Rua da Igreja; ma-do) La impresionante iglesia parroquial (de planta cuadrada, fachada lisa y coronada por caprichosos ornamentos cónicos) es célebre porque antes fue una mezquita, una de las pocas del país que sobrevivió a la Reconquista. Fue reconsagrada como iglesia en el s. XIII. Detrás del altar hay una cavidad sin encalar en la pared: se trata del antiguo mihrab (nicho para orientarse) de la mezquita. Nótense también las cabras, leones y otras figuras talladas en torno al peculiar portal gótico, y el arco de herradura típicamente árabe de la puerta norte.

Torre do Rio TORRE

A orillas del río, cerca de su confluencia con el Ribeira de Oeiras, se halla la Torre do Rio, una torre romana en ruinas que en el pasado custodiaba el importante puerto.

Convento de São Francisco JARDINES

( 286 612 119; www.conventomertola.com/en; entrada 3 €; 10.00-18.00 do) Este antiguo convento de 400 años de antigüedad, al otro lado de la Ribeira de Oeiras, 500 m al suroeste de Largo Vasco da Gama, es propiedad de la artista holandesa Geraldine Zwanikken y su familia desde 1980. Por amor al arte han transformado las ruinas en un lugar extraordinario que solo puede describirse como una reserva ecológica repleta de hierbas aromáticas y plantas y flores exóticas que se nutren de agua por medio de un antiguo sistema de riego islámico restaurado. Los lugareños tienen aquí sus huertos.

También es una galería de arte. Destacan obras de arte moderno de la propia Geraldine y las instalaciones cinéticas del famoso artista Christiaan Zwanikken, que decoran la antigua capilla cuando no están en préstamo para otras exposiciones. La cercana ribera está dedicada a los nidos especialmente construidos para cigüeñas y cernícalos primilla.

Actividades

Es posible alquilar kayaks para navegar por el río, muy apacible. Probar con Beira Rio Náutica ( 286 611 190; www.beirario.pt; 1 h/día desde 5/15 €), que también ofrece circuitos en barco (mínimo 4 personas; 10 €/persona).

Parque Natural do Vale do Guadiana RESERVA NATURAL

Creado en 1995, este parque de colinas, llanuras y valles profundos alrededor de Serpa y Mértola protege al Guadiana, uno de los ríos más grandes e importantes de Portugal. Entre la rica variedad de flora y fauna se cuentan varias especies escasas o en peligro de extinción, entre ellas la cigüeña negra (una criatura tímida y difícil de avistar), el cernícalo primilla (sobre todo en torno a Castro Verde y en el Convento do São Francisco), el águila perdicera, el búho real, el milano gris, la víbora cornuda y el sapo ibérico. También hay numerosos restos prehistóricos. En la oficina del parque ( 286 610 090; Rua Don Sancho II; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi, 10.00-13.00 y 15.00-18.00 sa), en unas elegantes instalaciones junto a la câmara municipal, se consigue información sobre las rutas a pie y la observación de fauna. El personal ofrece consejos y planos básicos.

Dónde dormir

El turismo tiene un folleto con más propuestas de alojamiento en zonas rurales.

Casa da Tia Amalia ALBERGUE €

( 965 052 379, 918 794 579; www.casadatiaamalia.com; Além Rio 16; dc/d con baño compartido 14/15 €, d 34 €) Una nueva y bienvenida opción que se suma a la oferta de alojamiento económico de Mértola. Acababa de inaugurarse cuando se escribía esta guía. Habitaciones hogareñas y luminosas. Los precios son más caros en época de festivales y ocasiones especiales.

Residencial Beira Rio PENSIÓN €

( 286 611 190; www.beirario.pt; Rua Dr Afonso Costa 108; i/d/tr desde 30/40/55 €; ) Habitaciones sencillas y coloridas. Las que tienen vistas al río son un poco más caras y cuentan con terraza.

Hotel Museu HOTEL €€

( 286 612 003; www.hotelmuseu.com; Rua Dr Afonso Costa 112; i 45 €, d 55-60 €; ) El nuevo ‘hermano’ de Beira Rio es más moderno y mejor opción. Hay habitaciones con vistas encantadoras. Al construir los cimientos se hallaron ruinas romanas que hoy pueden visitarse (de ahí el nombre del hotel).

Monte do Alhinho HOTEL RURAL €€

( 286 655 115; www.omontedoalhinho.com/home.htm; Estrada Nacional 265; i/d 50/60 €; ) Se recomienda este atractivo establecimiento, a 8 km de Mértola por la carretera a São Domingos. Esta granja-hacienda, restaurada con muy buen gusto, dispone de habitaciones enormes, y una cocina fantástica donde se sirve el desayuno, un festín de manjares alentejanos. Descuentos en estancias prolongadas.

Convento de São Francisco PENSIÓN €€

( 286 612 119; www.conventomertola.com; apt 70 €) Ocupa un antiguo convento con vistas a Mértola y al río Guadiana. Ideal para los viajeros de espíritu tranquilo y algo artístico y para quienes gusten del entorno rústico y de un ambiente distendido. Los apartamentos, totalmente equipados, son antiguos establos y talleres reconvertidos. Hay una casa de campo (que funciona con energía solar) para quienes quieran más intimidad. No ofrece alojamiento para una sola noche. Cuenta con un programa de residencia de artistas.

INDISPENSABLE

ENTRADAS

La pequeña aldea de Entradas es parada obligada para los amantes de la fotografía. Su calle principal está llena de casitas blancas y es un precioso ejemplo de aldea rural obrera. Se cuenta que el nombre procede del hecho que era la ‘entrada’ a Campos de Ourique, pastos muy buscados en invierno por rebaños y pastores. Cuenta con un impresionante museo rural, el Museu da Ruralidade (abierto 10.00-12.30 y 14.00-19.00 mi-do, 14.00-19.00 ma), que expone muchos elementos de las costumbres agrícolas y culturales locales.

Dónde comer

Las especialidades de Mértola son la caza, incluido el javali, y las migas, plato regional a base de carne de cerdo. Son estupendas para reponerse cuando se trabaja, pero quizá demasiado pesadas para hacer turismo.

Quienes se preparen su propia comida pueden ir al mercado municipal (Praa Vasco da Gama; 8.00-16.00 lu-sa), que vende fruta y hortalizas frescas, además de otros productos. También hay una magnífica panadera (Rua Dr Afonso Costa 96) sin cartel donde comprar pan recién hecho (si se va pronto o al atardecer hay panecillos calientes).

Café-Restaurante Alentejo PORTUGUESA €

( 286 655 133; Moreanes; platos principales 7-11 €; almuerzo y cena ma-do) Atractivo local en Moreanes, a 10 km de Mértola de camino a São Domingos. Es casi un museo, gracias a las antigüedades expuestas. Sirve copiosas raciones de auténtica comida alentejana a buen precio.

A Esquina PORTUGUESA €€

( 286 611 081; Rua Dr Afonso Costa 1; principales 10-15 €; 10.00-hasta tarde) Las cabezas de jabalí que decoran las paredes, por no mencionar los presuntos (jamones) que cuelgan en la barra, dan testimonio de la sustanciosa cocina alentejana de este comedor, que es de gran calidad y se sirve con gusto. En la rotonda de entrada al pueblo.

Restaurante Alengarve PORTUGUESA €€

( 286 612 210; Av Aureliano Mira Fernandes; principales 9-14 €; almuerzo y cena ju-ma) Regentado por la misma familia desde hace más de 40 años, ofrece platos alentejanos caseros de lo más contundentes.

O Brasileiro PORTUGUESA €€

(Cerro de São Luís; principales 8-14 €; almuerzo y cena) Se trata de un lugar agradable en lo alto de una colina sobre Mértola. Elabora cocina tradicional de gran calidad y es famoso por sus platos de caza, incluidos el javali (jabalí) y las migas.

Dónde beber y vida nocturna

Lancelote Bar BAR

(Rua Nossa Senhora da Conceição; 21.00-4.00) Este bar de aire vagamente medieval tiene camareros simpáticos y decoración ecléctica (cuadros coloridos y una pared de llaves maestras). Hay una terraza de madera con sombra.

Alsafir BAR

( 286 618 049; Rua dos Combatentes da Grande Guerra 9; 21.00-4.00) Más bien una taberna, organiza noches de baile.

De compras

Oficina de Tecelagem ARTESANÍA

(Rua da Igreja; 9.00-17.30) Pequeño taller textil junto al turismo. Vende a los viajeros preciosos productos artesanales de lana, como alfombras y ponchos. Las labores de tejido se hacen ahí mismo.

Información

Centro de Saúde ( 286 610 900; Cerca Carmo) Centro médico.

Banco Millennium BCP (Rua Dr Afonso Costa) Con cajero automático. En el pueblo hay otros tres bancos.

Comisaría de policía ( 286 612 127; Rua Dr Afonso Costa)

Oficina de correos (Rua Alves Redol; 9.00-12.30 y 14.00-17.30)

Turismo ( 286 610 109; Rua da Igreja 31; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 medi sep-jun, 9.30-12.30 y 14.00-18.00 1 jul-15 sep) Dentro de la ciudad amurallada, tiene planos de la localidad, una lista de los quartos y conexión gratis a internet. También ofrece folletos sobre nueve rutas excursionistas distintas por la zona; las hay de 1 h y de hasta 5 h (percurso pedestres).

Cómo llegar y salir

Hay servicio de autobús a cargo de Rede Expressos ( 286 611 127; www.rede-expressos.pt) a Lisboa (17 €, 4¼ h, 1 diario), Beja (10,80 €, 1 h, 1 diario) y Vila Real de Santo António/Monte Gordo (11 €, 1½ h, 1 diario). Rodoviária do Alentejo (www.rodalentejo.pt) ofrece un servicio local más lento a Vila Real (6 €, 2 h) vía Alcoutim (50 min), que circula los lunes y viernes. También cuenta con tres servicios entre semana a/desde Beja (5 €, 75 min).

São Domingos

La ciudad fantasma de São Domingos se compone de hileras desoladas de casitas mineras, pues al cerrar la explotación en la década de 1960, muchos mineros emigraron o se mudaron a Setúbal. Pero el pueblo cercano se emplaza en una preciosa zona rural y junto a un lago enorme, donde se puede nadar y alquilar piraguas o barcas de palas.

La mina de São Domingos tiene más de 150 años de antigüedad –aunque el yacimiento se explota desde época romana– y es un lugar desierto y sobrecogedor, con oficinas y maquinaria en ruinas. Las rocas que lo rodean están teñidas de distintos colores, y el pozo principal de la mina está lleno de profundas aguas de color azul oscuro contaminadas. La gente del lugar no siente gran cariño por la empresa que estableció las minas, que mantenía a raya a los trabajadores mediante una fuerza policial privada.

El pequeño museo Casa do Mineiro (Rua Santa Isabel 31-33; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi, y sa y do jun y ago) recrea la típica casa de un minero.

São Domingos se sitúa 15 km al este de Mértola y la mejor forma de visitarlo es con transporte propio.

CARTAS DE AMOR DE BEJA

En el s. XVII salieron de Beja una serie de escandalosas y apasionadas cartas de amor, escritas supuestamente por una monja del convento, Mariana Alcoforado, a un oficial de caballería francés, el conde de Chamilly. Las cartas inmortalizaron el amor que surgió entre ellos cuando el conde estuvo destinado en la ciudad durante la guerra portuguesa con España.

Las Cartas de amor de la monja portuguesa se publicaron por primera vez en una traducción al francés en 1669, y posteriormente aparecieron en inglés y muchos otros idiomas. Curiosamente, los originales nunca se encontraron.

En 1972 tres escritoras portuguesas, Maria Isabel Barreno, Maria Teresa Horta y Maria Velho da Costa publicaron Nuevas cartas portuguesas, una colección de relatos, poemas y cartas que conformaban una revisión feminista de la obra anterior, motivo por el cual fueron perseguidas por el régimen de Salazar.

Castro Verde

La próspera localidad de Castro Verde tiene mucha historia. Empezó como una antigua fortaleza en lo alto de una colina y pronto se convirtió en un asentamiento. Está cerca del lugar donde se desarrolló la Batalla de Ourique (1139), cuando Afonso Henriques venció a los moros y se proclamó primer rey de Portugal. En el s. XVIII João V ordenó la construcción de la imponente Basílica Real, cuyos azulejos narran escenas de aquella batalla. Hoy en día sus habitantes se muestran orgullosos de las tradiciones locales; la feria anual –Feira de Castro– se celebra la tercera semana de octubre.

Merece la pena desviarse para visitarla, sobre todo si se va de Beja a Mértola o al Algarve.

Puntos de interés y actividades

Basílica Real IGLESIA

(entrada 1 €; 9.30-12.30 y 14.00-17.30 mi-do) Es del s. XVIII y presenta extraordinarias tallas de madera doradas y una serie de murales de azulejos que narran escenas de la Batalla de Ourique. Cuenta con un pequeño museo de arte religioso. Lo más destacado es el busto en plata de san Fabián, único, del s. XIII.

Largo da Feira Moinho de Vento MOLINO DE VIENTO

Museo en el que perviven las antiguas tradiciones de molido, con un molino del s. XIX. El molinero vive en las instalaciones, con lo cual se puede visitar si está abierto.

Museu da Lucerna MUSEO

( 14.00-18.00 sa y do) El edificio (una antigua fábrica) que alberga este museo es tan interesante como la bonita colección de lámparas de aceite romanas del s. I halladas en la región. También hay exposiciones.

Centro medioambiental y de interpretación LPN OBSERVACIÓN DE AVES

(www.lpn.pt; www.projectos.lpn.pt/birdscastroverde; 9.00-13.00 y 14.00-18.00 ma-sa) Esta organización medioambiental controla la zona protegida (85 000 Ha) conocida como la estepa –el terreno llano y herboso que caracteriza esta zona– y trabaja para la protección de las increíbles aves de la estepa, incluidas la avutarda y el cernícalo primilla. El personal de la oficina de información es muy amable, hay paneles y folletos informativos. Es el lugar ideal para los aficionados a la observación de aves y también es el punto de partida para ir de excursión por la estepa; preguntar en la oficina. Se halla 5 km al noreste de Castro Verde (en la E802, la carretera principal a Beja).

Información

Turismo ( 286 328 149; www.cm-castroverde.pt; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 ma-vi, 10.00-13.00 y 15.00-18.00 sa y do) Ofrece planos, información y una selección de productos locales a la venta.

Beja

21 600 hab.

La localidad principal del Baixo Alentejo es una ciudad tranquila, acogedora y sin turistas, con un centro amurallado y seductores lugares de interés a poca distancia a pie entre ellos, a menudo siguiendo el curso de las antiguas vías romanas. Menospreciada a menudo como la ‘prima fea’ de Évora, sufre de un complejo de inferioridad, pero no tiene por qué. Sus económicas pensiones, plazas pintorescas y restaurantes excelentes crean una estancia relajante y una experiencia genuinamente portuguesa.

Beja se halla en el corazón de una zona turística regional llamada Planície Dourada por estar rodeada de un mar de campos de trigo. Los sábados se celebra un mercado tradicional alrededor del castillo.

Beja

Puntos de interés

1 Castelo A1 Clicar

2 Convento de Nossa Senhora da Conceição B3 Clicar

3 Igreja de Misericórdia A2

4 Igreja de Nossa Senhora dos Prazeres e Museu Episcopal A2 Clicar

Igreja de Santo Amaro (véase 6)

5 Museu Jorge Vieira B2 Clicar

Museu Regional (véase 2)

6 Museu Visigótico A1 Clicar

7 Núcleo Museológico da Rua do Sembrano B3 Clicar

8 Praça da República A2 Clicar

Torre de Menagem (véase 1)

Dónde dormir

9 Hospedaria Rosa do Campo A3 Clicar

10 Hotel Bejense B3 Clicar

11 Hotel Santa Bárbara B4 Clicar

12 Pousada de São Francisco C3 Clicar

Dónde comer

13 A Pipa A2 Clicar

14 Adega Típica 25 Abril A2 Clicar

15 Luiz da Rocha B3 Clicar

16 Restaurante Alentejano C2 Clicar

17 Sabores do Campo D4 Clicar

18 Salão de Chá Maltesinhas B4 Clicar

19 Vovó Joaquina B3 Clicar

Ocio

20 Pax Julia Teatro Municipal B3 Clicar

De compras

Igreja de Misericórdia (véase 3)

Historia

La zona de Beja ha estado poblada desde la Edad del Hierro. Se han descubierto vestigios de dicho período y algunos de esos hallazgos se exponen en el museo arqueológico de la ciudad. En épocas romana y árabe Beja era considerada un importante centro administrativo (y los lugareños puntualizan siempre que, por error, ese papel solía atribuirse solo a Évora). Los romanos llamaron a la ciudad Pax Julia (abreviado Pax, que devino Paca, Baca, Baju y por último Beja), después de que Julio César restableciese la paz entre romanos y lusitanos. Se convirtió en un importante centro agrícola, que floreció gracias al trigo y al aceite.

Quedan pocos restos de los 400 años de dominio moro, solo algunos azulejos característicos del s. XVI en el Convento de Nossa Senhora da Conceição (ahora Museu Regional). La ciudad fue reconquistada a los moros en 1162.

Puntos de interés

Museu Jorge Vieira MUSEOLeyenda

(Rua do Touro 33; 9.30-12.30 y 14.00-18.00 ma-do) Encantador museo pequeño dedicado al famoso escultor luso Jorge Vieira, que donó su obra a Beja. Sus monumentales figuras protuberantes y sus extrañas criaturas, que capturan la imaginación, recuerdan a Donde viven los monstruos, de Maurice Sendak. En Praça Diogo Fernandes, en Beja, hay unas elipses conectadas suyas.

Praça da República PLAZALeyenda

Esta atractiva plaza restaurada tiene un pelourinho (picota) y es el corazón histórico de la ciudad antigua. En ella está la Igreja da Misericórdia, imponente iglesia del s. XVI con un pórtico inmenso, cuyas toscas piedras traicionan sus orígenes como mercado de carne. El edificio de la Planície Dourada ( 284 310 150; www.rt-planiciedourada.pt; 9.00-12.30 y 14.00-17.30) presenta una elegante columnata manuelina.

Convento de Nossa Senhora da Conceição MUSEOLeyenda

(Largo da Conceição; adultos/niños 2 €/gratis; 9.30-12.30 y 14.00-17.15 ma-do) Este convento franciscano, fundado en 1459, fue el escenario de la historia de amor entre una monja y un soldado que inspiró Cartas de amor de la monja portuguesa.

Es un lugar romántico, donde se combinan en delicado equilibrio un gótico austero y fantasías manuelinas. En el suntuoso interior destaca la capilla rococó con madera dorada de los ss. XVII y XVIII, y otra capilla incrustada con mármol intrincado. La sala capitular es árabe, lo que contrasta con el resto, y posee un hermoso techo pintado con helechos, azulejos del s. XVI y una puerta con tallas. En el claustro hay azulejos de los ss. XVI y XVII.

Dentro del convento se emplaza el Museu Regional, que exhibe lámparas, botellas de vidrio y estelas romanas, además de pinturas de los ss. XVI y XVII. El precio de entrada también da acceso al Museu Visigótico.

Núcleo Museológico da Rua do Sembrano RUINAS ROMANASLeyenda

(Rua do Sembrano; 9.30-12.30 y 14.00-17.45) Inaugurado en el 2008, este moderno museo es más interesante de lo que parece a simple vista. La exposición es subterránea y puede verse a través del suelo de cristal. En la década de 1980 se descubrieron vestigios de la Edad del Hierro en el transcurso de unas obras, y el yacimiento se consideró lo bastante importante como para excavarlo y protegerlo. A través del cristal se ven restos de hace 2200 años sobre los que después se construyeron murallas romanas, lo que indica que el lugar gozó de importancia durante milenios. Un conservador del museo explica el yacimiento.

Museu Visigótico MUSEOLeyenda

(Largo de Santo Amaro; adultos/reducida 2/1 €; 9.30-12.30 y 14.00-17.00 ma-do) Pasado el castillo, el excepcional museo ocupa la vieja Igreja de Santo Amaro, de la que algunas partes datan de principios del s. VI cuando era un templo visigodo; por eso se trata de uno de los edificios en pie más antiguos de Portugal. Dentro, las columnas originales muestran tallas hermosas y fascinantes. El precio incluye la entrada al Museu Regional.

Castelo CASTILLO

Dinis construyó el castillo a finales del s. XIII sobre cimientos romanos. La oficina de turismo se halla en este castillo.

Igreja de Nossa Senhora dos Prazeres e Museu Episcopal MUSEOLeyenda

(adultos/niños 1,50 €/gratis; 10.00-12.30 mi-do) En el 2008 abrieron varios museos de arte religioso, pues tal era la riqueza de la Iglesia católica que un solo espacio no bastaba para tantos cuadros y otros objetos. El más atractivo está en esta iglesia restaurada. Si bien la iglesia es impresionante, quizá solo los muy interesados en el arte sacro aprecien el museo (entrada cerca del altar).

Dónde dormir

Hospedaria Rosa do Campo PENSIÓN €Leyenda

( 284 323 578; Rua da Liberdade 12; i/d/tr 30/40/50 €; ) Flamante pensión con suelos pulidos y habitaciones espaciosas (casi todas), cada una con una pequeña nevera. Gran relación calidad-precio.

Hotel Bejense PENSIÓN €Leyenda

( 284 311 570; www.hotelbejense.com; Rua Capitão João Francisco de Sousa 57; i/d/tr 35/45/60 €; ) Agradable establecimiento de gestión familiar con habitaciones luminosas y amplias (con decoración algo inquietante) y precio imbatible. Las habitaciones de la parte delantera cuentan con pequeños balcones y el vestíbulo está decorado con azulejos. El desayuno es de tipo bufé, no muy abundante pero excelente.

Hotel Santa Bárbara PENSIÓN €Leyenda

( 284 312 280; www.hotelsantabarbara.pt; Rua de Mértola 56; i 30 €, d 45-48 €, tr 60 €; ) Este establecimiento de confianza sale a cuenta y ofrece pulcras habitaciones estilo motel. Está bien situado, en el centro peatonal de la ciudad.

Pousada de São Francisco HOTEL DE LUJO €€€Leyenda

( 284 313 580; www.pousadas.pt; Largo Dom Nuno Álvares Pereira; d 190 €; ) En el convento de São Francisco del s. XIII, esta pousada ofrece habitaciones fabulosas, que eran las antiguas celdas, y un restaurante (abierto todo el día) con un maravilloso techo abovedado. Una capilla gótica, la antigua sala capitular y la agradable zona lounge se suman a un ambiente único y elegante.

MERECE LA PENA

ALVITO

Situado tan solo 38 km al noroeste de Beja y 37 km al suroeste de Évora en el Baixo Alentejo, el cautivador Alvito (1260 hab.) bien merece una visita de, al menos, medio día. Es tan bonito que, cuando uno lo visita, le entran ganas de quedarse a pasar la noche (las opciones de alojamiento son abundantes). Este pueblo es cuna de los barones portugueses; el primer barón, Dom João Fernandes da Silveira, decidió convertir Alvito en un icono artístico. (La Festa do Barão –La fiesta del barón– se celebra cada dos años durante el mes de junio.)

Pueden visitarse algunas partes del viejo castillo del s. XV, hoy una lujosa ‘pousada’ ( 284 480 700; www.pousadas.pt; h 270 €), y varias importantes iglesias. La Ermida de Sao Sebastião, del s. XVI, presenta varios frescos restaurados de maravilla.

Por todo el pueblo se pueden ver preciosos elementos manuelinos –tomar un plano en la oficina de turismo ( 284 480 808; www.cm-alvito.pt; Rua dos Lobos 13; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi, 10.00-12.30 y 14.00-17.30 sa) y buscar puertas manuelinas (son impresionantes).

Rota do Fresco (Fresco Route; 284 475 413; www.rotadofresco.com; Rua 5 de Outubre 20, Vila Nova da Baronia), una organización muy arraigada en la comunidad, ofrece circuitos novedosos de cariz informativo y cultural, incluido, como bien apunta su nombre, visitas a los extraordinarios frescos históricos de la región.

Si el viajero decide pernoctar en Alvito, el mejor alojamiento es el encantador Horta do Padre ( 284 485 400, 961 865 052; Quinta da Esperança, Apartado 16; i/d 25/35 €; ) , una granja alentejana reformada de color blanco y azul que está 1 km al este del centro de Lavito (bajando por Estrada de São Roman). Ofrece habitaciones confortables y excelentes desayunos. Fernanda y Lino, los propietarios políglotas, son firmes defensores de las tradiciones portuguesas y saben mucho sobre la región. Se recomienda llamar antes de llegar. Es posible alquilar la casa entera (8 camas en total).

Dónde comer

Salão de Chá Maltesinhas PASTELERÍA €Leyenda

( 284 321 500; Terreiro dos Valentes 7; tentempiés 1-5 €; 9.00-19.00 lu-vi, 9.00-14.00 sa) Parece una pastelaria elegante, pero cuenta con una diferencia sustancial: es famosa por sus deliciosos doces conventuais (postres elaborados tradicionalmente por monjas) regionales. Se aconsejan los pasteis de toucinho, una exquisita creación de masa y almendras con una pizca de manteca de cerdo.

Sabores do Campo VEGETARIANA €Leyenda

(Rua Bento de Jesus Caraça 4; almuerzo y cena lu-ju, almuerzo vi; ) Establecimiento sencillo con comida 100% vegetariana, ideal para los que necesiten comer unas verduras o una ensalada. El precio va al peso (14 €/kg).

Luiz da Rocha CAFÉ €Leyenda

( 284 323 179; Rua Capitão João Francisco de Sousa 63; principales 6-11 €; almuerzo y cena) Fundado en 1893, es uno de los cafés más conocidos y antiguos de Beja. Reúne a una parlanchina clientela vecinal día y noche y es famoso por sus dulces trouxas de ovos (yemas dulces) y porquinhos de doce (cerditos dulces). También sirve platos típicos del Alentejo.

Restaurante Alentejano PORTUGUESA €Leyenda

( 284 323 849; Largo dos Duques de Beja 6; principales 7,50-10 €; almuerzo y cena sa-ju) Este animado restaurante local es bueno para degustar sustanciosos platos alentejanos de cochinillo asado o bacalao. El sencillo exterior oculta un interior pulcro pero relajado. A mediodía suele acudir gente de negocios.

Vovó Joaquina INTERNACIONAL €€Leyenda

( 966 278 887; Rua do Sembrano 57; principales 7-12,50 €; almuerzo y cena ma-sa) Modernidad y tradición se combinan en este curioso establecimiento decorado con fotografías antiguas, candelabros y un piano. Sirve una buena selección de pasta, platos franceses y platos típicos locales. A pesar de su aspecto cavernoso es un local acogedor.

Adega Típica 25 Abril PORTUGUESA €€Leyenda

( 284 325 960; Rua da Moeda 23; principales 7-15 €; almuerzo y cena ma-do) Esta adega rústica y cavernosa sirve comida típica, con buenos platos del día. Está repleta de lugareños y tiene vigas decoradas con cestos.

A Pipa PORTUGUESA €€Leyenda

( 284 327 043; Rua da Moeda 8; principales 8-12,50 €; almuerzo y cena lu-sa) Rústico y con un techo de vigas de madera, sillas de madera azules, manteles a cuadros y excelentes platos del día. Las carnes, como los febras de porco (filetes de cerdo) y los lombinhos de porco preto, son deliciosas.

Dónde beber y vida nocturna

Snack-Bar Pulo do Lobo CAFÉ, RESTAURANTE

(Av Vasco da Gama; 8.00-24.00 lu-do) Esta cafetería-restaurante con terraza es el local elegido para pasar una velada comiendo caracoles, petiscos y cerveza fría. Los platos del día, de excelente calidad, oscilan entre los 9 y los 15 €.

Ocio

Pax Julia Teatro Municipal CINE, TEATROLeyenda

( 284 315 090; www.paxjulia.org; Largo de São João 1) Este cine y teatro alberga conciertos, actuaciones de danza y proyecciones de películas. El programa se proporciona en el turismo y en la taquilla del teatro.

De compras

Igreja da Misericórdia ARTESANÍA

(Praça da República; 10.00-13.00 lu-sa, 14.00-17.30 lu-vi) Dentro de esta iglesia una cooperativa artesenato vende sus productos. No hay otra tienda como esta.

Información

Biblioteca Municipal (Rua Luís de Camões; 14.30-22.30 lu, 9.30-12.30 y 14.30-23.00 ma-vi, 14.30-20.00 sa) Internet y wifi gratis.

Espaço Internet (Rua Luis de Camões; 9.00-12.30 lu-vi, 14.00-17.30 lu-sa) Conexión gratis a internet. Se entra por la Casa da Cultura.

Hospital ( 284 310 200; Rua Dr António Covas Lima) Hospital José Joaquim Fernandes; muy céntrico.

Comisaría de policía ( 284 322 022; Largo Dom Nuno Álvares Pereira)

Oficina de correos (Rua Luís de Camões; 8.30-18.30 lu-vi)

Turismo ( fax 284 311 913; Rua Capitão João Francisco de Sousa 25; 10.00-13.00 y 14.00-18.00 abr-oct, 9.00-13.00 y 14.00-17.00 nov-mar) Dentro del recinto del castillo. Ofrece un plano de la ciudad y poco más.

Cómo llegar y salir

Autobús

Desde la estación de autobuses ( 284 313 620) hay servicios hacia las ciudades y pueblos de la región. Los fines de semana se reducen considerablemente. La estación está en la zona sur, a unos 600 m del casco antiguo.

Hay autobuses que van de Beja a varios destinos locales y más allá:

Albufeira (13,30 €, 3 h, 3 diarios)

Évora (8 €, 1¼ h, cada hora)

Faro (14 €, 3 h, 3 diarios)

Lisboa (13,30 €, 3¾ h, cada hora)

Mértola (10,80 €, 1 h, 1 diario)

Serpa (6 €, 40 min, 3 diarios) Desde Serpa, algunos autobuses siguen hasta Moura (5,10 €, 65 min, 4 diarios).

Automóvil

Se aconseja usar los aparcamientos señalizados fuera del centro amurallado.

Tren

Hay trenes a Lisboa (17 €, 2½ h, 4 diarios). Se hace transbordo en un tren en Casa Branca. Mientras se escribía esta guía los trenes tenían fama de poco fiables.

Serpa

7000 hab.

Esta es una localidad apacible, en un entorno de colinas, viñedos y campos polvorientos. Sus calles son estrechas y están adoquinadas, y sus casas son blancas. En el corazón medieval hay una bella placita custodiada con esmero por los ancianos que tienen su hogar en Serpa desde hace años. La gente del lugar es célebre por su amor a la comida, y varias fábricas producen la joya culinaria local: el queijo Serpa, elaborado con leche cuajada de oveja.

Merece una visita rápida, incluso quedarse a pasar la noche si se quiere experimentar el ritmo calmado portugués.

Serpa

Puntos de interés

1 Acueducto A1

2 Castelo C1 Clicar

3 Museu do Relógio B2 Clicar

4 Museu Etnográfico D2 Clicar

5 Palácio dos Condes de Ficalho A1

Dónde dormir

6 Casa de Hóspedes Virgínia C4

7 Casa de Serpa D4 Clicar

8 Residencial Beatriz D3 Clicar

Dónde comer

9 Molhó Bico C3 Clicar

10 Restaurante O Alentejano B2 Clicar

De compras

11 Casa de Artesenato B2

12 Dom Luis B2

Puntos de interés

Castelo CASTILLO

Mientras se escribía esta guía el castillo se encontraba cerrado por reformas (su reapertura estaba prevista para el 2014). Ofrece buenas vistas desde las almenas: llanuras, un acueducto, murallas, tejados, naranjos y el ritmo plácido de los residentes de Serpa.

Murallas de la ciudad y acueducto ACUEDUCTO

Las murallas aún rodean la mayor parte del centro de Serpa. A lo largo del costado occidental (sígase Rua dos Arcos) se extienden los impresionantes restos de un acueducto del s. XI. En el extremo sur hay una enorme noria del s. XVII, empleada antiguamente para bombear agua por el acueducto hasta el cercano Palácio dos Condes de Ficalho (que todavía es la residencia vacacional de la familia de Ficalho).

Museu Etnográfico MUSEOLeyenda

(Largo do Corro; 9.00-12.30 y 14.00-17.30) No hay actividad rural tradicional que quede fuera de la exquisita exploración de la vida alentejana de este museo. El museo, que ocupa el antiguo mercado (en uso de 1887 a 1986), presenta bellos objetos restaurados donados por lugareños. Entre otras piezas, se exponen pulidas herramientas empleadas por carreteros, silleros, queseros, toneleros y ferreteros.

Museu do Relógio MUSEOLeyenda

( 284 543 194; www.museudorelogio.com; Rua do Assento 31; adultos/menores 10 años 2 €/gratis; 14.00-17.00 ma-vi, 10.00-12.00 y 14.00-17.30 sa y do) El museo del reloj alberga una impresionante colección de relojes de todo tipo (que comparte con su museo ‘hermano’ en Évora). El más antiguo es un reloj Edward East de 1630, y el más moderno, un reloj de pulsera del propio museo del 2010. Entre las 2000 piezas que marcan las horas, los hay napoleónicos dorados y de cuco suizos, todos ellos colocados en el fresco entorno del antiguo Convento do Mosteirinho.

Fiestas y celebraciones

Festas de Senhora de Guadalupe RELIGIOSA

Serpa conmemora a su patrona en Semana Santa, desde el Viernes Santo hasta el martes siguiente. Una romería lleva la imagen de la Virgen a la iglesia parroquial, y el último día una procesión la devuelve a la capilla. El martes de pascua, la comida tradicional es el cordero asado.

Noites na Nora TEATRO

Durante este festival cada noche se programan espectáculos de música y teatro en la terraza escondida tras el acueducto. Infórmese de las fechas en la oficina de turismo porque cambian cada año.

Dónde dormir

Residencial Beatriz PENSIÓN €Leyenda

( 284 544 423; www.residencialbeatriz.com; Largo do Salvador 10; i/d 35/45 €, apt 50-70 €; ) Con vistas a la bonita plaza, esta pequeña pensión ofrece habitaciones sencillas pero correctas y de varios tamaños. Sale a cuenta alojarse en el apartamento si se viaja en grupo de más de tres personas.

Hotel Pulo do Lobo HOTEL €

( 284 544 664; www.residencialpulodolobo.com; Estrada de São Brás 9A; i/d 30/45 €; ) Establecimiento resultón, con unos propietarios a los que les gusta tener todo impecable, que ofrece habitaciones sencillas pero modernas. Sale bien de precio, si no importa estar un poco lejos del centro, aunque resulta práctico para ir a la estación de autobuses.

Casa de Hóspedes Vírginia PENSIÓN €

( 284 549 145; Largo 25 de Abril; i/d 20/30 €) Pequeño establecimiento con habitaciones sencillas pero inmaculadas y con baño propio, aunque las paredes parecen de papel. Da a una plaza salpicada de naranjos.

Casa de Serpa PENSIÓN €€Leyenda

( 284 549 238; www.casadeserpa.com; Largo do Salvador 28; i 40 €, d 58-65 €) Acogedora, ofrece habitaciones bien amuebladas de varios tamaños (aunque algunas no tienen ventanas que den al exterior). Las de la parte trasera son más pequeñas pero dan a un patio. El desayuno casero es a base de productos de la zona.

Dónde comer

En todos los restaurantes de la localidad se sirven tapas de queijo de Serpa (el queso cremoso y salado local) o queijadas (pasteles de queso pequeños). En la rotonda cerca de la estación de autobuses hay varios bares donde comer barato.

Molhó Bico PORTUGUESA €€Leyenda

( 284 549 264; www.molhobicoserpa.com; platos principales 8,50-14 €; almuerzo y cena ju-ma) Este atractivo local atrae a verdaderas multitudes. Los olores de la cocina se perciben nada más entrar al rústico espacio abovedado. Hay lámparas de rueda de carro, enormes recipientes para vino y un ambiente agradable. Comer aquí es una experiencia gastronómica pura y tradicional.

Pedra de Sal PORTUGUESA €€

( 284 543 436; www.facebook.com/pages/Pedra-de-Sal-Restaurante-Serpa-Portugal/364403729621?fref=ts; Estrada da Circunvalaçao s/n; principales 10-16 €; almuerzo y cena ma-sa, almuerzo do) Este restaurante es una apuesta ganadora para los amantes de la comida. La chef-propietaria cocina especialidades alentejanas usando productos de calidad, como sus verduras de cosecha propia. En el exterior hay un hermoso patio a la sombra del bambú para el verano.

Restaurante O Alentejano PORTUGUESA €€Leyenda

( 284 544 335; Praça da República; principales 10-13 €; almuerzo y cena ma-do) Bonito restaurante, sobre una cafetería homónima, donde se sirve cocina local. Se recomiendan los platos del día, que pueden ser desde estofado de liebre en vino tinto hasta manitas de cerdo. Está en una antigua mansión.

De compras

Por la localidad se reparten varios comercios de artesanía y delicatesen. Para comprar buenas queijadas y una buena selección de aceite, miel, hierbas aromáticas y artesanía, visítese Dom Luis (Praça da República 15; 8.00-19.00) y la Casa de Artesenato ( 968 100 150; Rua dos Cavalos 33; 9.30-19.00 verano, 10.00-18.30 invierno).

Información

Caixa Geral de Depósitos y cajero automático (Largo Conde de Boavista) Desde el turismo, a la vuelta de la esquina.

Espaço Internet (Rua Pedro Anes 14; 10.00-18.00 lu-vi, 10.00-16.00 sa) Conexión gratis a internet, con personal servicial.

Oficina de correos (Rua dos Lagares)

Turismo ( 284 544 727; www.cm-serpa.pt; Rua dos Cavalos 19; 10.00-19.00 abr-sep, 9.00-18.00 oct-mar) Ofrece un plano del casco antiguo con un práctico listado de direcciones. También vende artesanía local.

Cómo llegar y salir

Autobús ( 284 544 740) A/desde Lisboa (15,50 €, 4 h, 3-5 diarios) vía Beja (3,55 €). No hay servicios directos a Évora. La estación está 2 km al sur de la localidad; tómese la Avenida da Paz.

Si se llega en automóvil lo mejor es aparcar fuera de la muralla. Otra opción es arriesgarse a encontrar sitio en las estrechísimas calles de Serpa.

LA PRESA EN NÚMEROS

El embalse de Alqueva, que con 250 km² es el más grande de Europa, fue creado por la enorme presa Barragem do Alqueva, cerca de Moura. Pese a su indudable belleza tiene algo extraño, como de otro mundo: no es tanto un lago como tierra anegada, con islas que sobresalen del agua y carreteras que desaparecen en la nada.

Se espera que esta colosal masa de agua salve al árido Alentejo, una de las principales regiones agrícolas de Portugal, pero también la más pobre, que emplea un sinfín de pantanos y sistemas de regadío para llevar agua al suelo. La principal fuente de agua es el río Guadiana, que nace en España y discurre por el Alentejo. Se firmaron varios acuerdos con España para asegurar el igual reparto del agua. Finalmente, en 1998 los portugueses empezaron a construir la gigantesca presa. El embalse inundó 2000 propiedades, incluido el pueblo de Luz (reconstruido en otro emplazamiento). El proyecto costó 1700 millones de euros.

Los críticos afirman que la presa quizá no llegue a cumplir su cometido, que los sistemas de regadío son muy caros y que es un desastre ecológico (tuvieron que trasladarse muchas aves y animales como parte del acuerdo inicial). Las aguas cubrieron antiguas pinturas rupestres y varios menhires fueron reubicados.

Finalizada en el 2002, la presa creó un embalse de 83 km de largo y un perímetro de 1110 km. Solo merece la pena visitarlo si el viajero tiene tiempo y transporte propio (no hay autobuses). El Centro de Informação ( 10.00-19.00 dic-feb, 9.30-18.30 jun-ago, cerrado 13.00-14.30) proporciona información técnica (es decir, publicidad).

Una manera divertida de visitar la presa es en barco. Se puede ir hasta el puerto deportivo para ver el horario de los circuitos. Otra opción son las excursiones que se organizan desde Monsaraz (Clicar).

Moura

8500 hab.

Esta agradable localidad obrera, llana y fortificada, cuenta con un castillo envejecido, edificios elegantes y un barrio moro bien conservado. Por su situación cercana a fuentes de agua y su riqueza en minerales, fue anteriormente centro agrícola y minero, y un balneario de moda. Entre sus últimos avances destaca en sus cercanías la mayor planta de energía solar fotovoltaica del mundo. Moura es, además, la población más grande próxima a Barragem do Alqueva, 15 km al norte.

Los 500 años de ocupación musulmana tocaron a su fin en 1232 tras una invasión cristiana. Pese a la reconquista, la presencia de los moros en Moura continuó siendo importante; solo abandonaron su barrio en 1496, cuando Manuel I promulgó un edicto que los obligaba a convertirse al cristianismo o marcharse.

El nombre de la localidad proviene de una leyenda relacionada con la conquista del s. XIII. La Moura Salúquiyya abrió sus puertas a unos cristianos disfrazados de musulmanes; estos la saquearon y la pobre Moura se arrojó desde una torre.

Puntos de interés y actividades

Hay varios cafés con terraza por Praça Sacadura Cabral, donde se encuentra el mercado municipal en un gigantesco edificio de cristal.

Museu Municipal MUSEO

( 285 253 978; Rua da Romeira; 9.30-12.30 y 14.30-17.30 ma-vi, 10.00-12.00 y 14.00-16.00 sa y do) Este diminuto museo está en una callecita de un atractivo barrio residencial, 200 m al este de la praça (tómese Rua do Espírito Santo, detrás de la oficina de turismo). Contiene restos romanos y prehistóricos hallados en la zona, como agujas de los ss. I-II y lápidas funerarias árabes. La colección de arte eclesiástico municipal está en la Igreja de São Pedro ( 285 251 421; 10.00-13.00 y 14.30-17.30 ma-do).

Lagar de Varas do Fojo (Museu do Azeite) MUSEO

(Rua João de Deus 20; 9.30-12.30 y 14.30-17.30 ma-do) Con un sistema de producción que habría sido parecido al de época romana, una prensa de aceite recrea en este museo la fábrica de aceite que funcionó en las instalaciones entre 1841 y 1941, con gigantescas presas de madera y ruedas de piedra, tinas y otros utensilios. Enfrente se halla el Jardim das Oliveiras, inaugurado hace poco, que cuenta con variedades de olivos y hierbas aromáticas, además de un espacio contemplativo. Está dedicado al poeta español Miguel Hernández, el cual huyó de España y se refugió en Moura hasta que fue entregado a Franco por las tropas de Salazar.

Igreja de São Baptista IGLESIA

Esta iglesia del s. XVI posee un extraordinario portal manuelino. En contraste con la sencillez de la fachada, el portal ostenta una decoración retorcida y extravagante, con tallas de cuerdas anudadas, coronas y esferas armilares. El interior presenta varios azulejos sevillanos del s. XVII de color amarillo y azul oscuro. Se halla en el exterior del Jardim Dr Santiago.

Jardim Dr Santiago y ‘spa’ JARDINES

( spa termal 9.00-12.00) Este encantador y sombreado jardín, en el extremo este de Praça Sacadura Cabral, es un lugar cautivador. Hay buenas vistas, un quiosco de música y árboles en flor, y es lugar predilecto de los ancianos para sentarse a charlar.

En el ‘spa’ termal, a la entrada del jardín, uno puede darse un baño, como hacen los lugareños. Junto a la entrada al jardim se sitúa la Fonte das Trs Bicas, ricamente adornada con mármol, de la que brota un agua que, según se dice, es buena para el reuma.

Mouraria BARRIO ÁRABE

(Poço Árabe) Está situado en el extremo oeste de Praça Sacadura Cabral. Consiste en un grupo bien conservado de estrechos callejones adoquinados y casitas blancas, con chimeneas achaparradas o en forma de torrecilla.

El Ncleo úÁrabe (Travessa da Mouraria 11; 9.30-12.30 y 2.30-17.30 ma-vi) , cerca de Largo da Mouraria, es una mini colección de cerámica árabe y otros restos, como inscripciones grabadas en piedra y un pozo árabe del s. XIV. Las visitas se deben concertar a través del Museu Municipal.

Castelo CASTILLO

( 9.00-14.30 y 14.30-17.30) Brinda fabulosas vistas de los campos. Una de las torres es el último vestigio de una fortaleza morisca. Reconstruido por Dinis en el s. XIII y de nuevo por Manuel I en 1510, el castillo fue destruido en gran parte por los españoles en el s. XVIII. Dentro de los muros hay un convento en ruinas.

Dónde dormir

Hay un par de alojamientos con buena relación calidad-precio alrededor de la localidad para quien quiera pasar en ella un par de noches.

Hotel Santa Comba HOTEL €

( 285 251 255; www.hotelsantacomba.com; Praça Sacadura Cabral 34; i/d desde 24/38 €; ) Elegante, abrió sus puertas en el 2004 y ofrece habitaciones impecables con vistas a la plaza principal. Hay acceso para minusválidos y un comedor agradable.

Hotel Passagem do Sol HOTEL €

( 285 250 080; www.hotelpassagemdosol.com; Largo José Maria dos Santos 40; i/d 26/38 €; ) Los portallaves –jarras incrustadas en la pared– son lo más novedoso de este hotel moderno, confortable e impoluto. Está cerca de la estación de trenes; búsquese una casa bien arreglada con postigos verdes.

Dónde comer y beber

Patos & Infantes PORTUGUESA €

( 285 254 402; Rua Primero Dezembro 34; principales 6,50-12 €; almuerzo y cena mi-do, almuerzo lu) Animado local que ofrece cozinha tradicional (cocina tradicional) con una carta muy asequible (reducida). Sirven medias raciones.

O Trilho PORTUGUESA €€

( 285 254 261; www.otrilho.com; Rua 5 de Outubro 5; principales 8,50-13,50 €; almuerzo y cena ma-do) Es uno de los restaurantes preferidos por los lugareños, con excelentes platos principales regionales y deliciosas propuestas del día. Las mesas con manteles almidonados están en un entorno agradable. Está tres calles al este de Rua Serpa Pinto.

Información

Hay bancos por la praça y por Rua Serpa Pinto, justo al norte del turismo.

Oficina de correos (Rua da República) Al este de Rua Serpa Pinto.

Turismo ( 285 251 375; www.cm-moura.pt; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi, 9.30-13.00 y 14.30-18.00 sa y do) Mientras se escribía esta guía la oficina se estaba trasladando al recinto del castillo.

Cómo llegar y salir

Hay autobuses a/desde Beja (aprox. 5 €, 1 h, 6 entre semana) vía Serpa (3,20 €, 40 min). Rede Expressos va a Lisboa (16,50 €, 4 h, diario) vía Évora (7,60 €, 1½ h); salen desde Praça Sacadura Cabral.

MERECE LA PENA

PORTO CÔVO

Es buena idea visitar este pueblo (si se va justo de tiempo, puede ser una visita breve; en verano se llena de gente) de ‘encanto tradicional’. Encaramado sobre unos acantilados bajos y con vistas al mar, Porto Côvo (1000 hab.) fue antaño aldea de pescadores y cuenta con una bonita plaza y calles de adoquines flanqueadas por casas que baña el sol.

Los caminos de los acantilados bajan hasta el puerto en el lado sur del pueblo, y también llegan a las curiosas formaciones rocosas que quedan al norte, con acceso a varias playas, como la bonita Praia do Somouqueira. Además hay una playa nudista ‘oficial’, Praia do Salto.

La oficina de turismo ( 269 959 124; 9.00-12.00 y 13.00-17.00 lu-vi invierno, 10.00-13.00 y 15.00-19.00 lu-sa verano) está al final del casco antiguo, una manzana al norte de la plaza principal, junto a un aparcamiento. En Ecoalga ( 964 620 394; www.ecoalga.com) pueden contratarse salidas de submarinismo. En verano, un barco navega entre Porto Côvo y la diminuta Ilha do Pessegueiro (isla del Pescador).

Con vistas a la coqueta plaza, la Cervejaria Marquês ( 269 905 036; Largo Marquês de Pombal 10; principales 12-19 €; almuerzo y cena mi-lu), es el local más popular para comer.

Al menos uno de los autobuses de Rede Expressos (en verano hay más) va a/desde Lisboa cada día (15,20 €, 2¾ h). En verano hay conexiones regulares a Vila Nova de Milfontes (6 €, 25 min).

Costa del Alentejo

Vila Nova de Milfontes

3200 hab.

Es una de las localidades más bonitas de este tramo de costa, con un atractivo centro de casas encaladas, playas impolutas en las cercanías y unos habitantes pacíficos que no imaginarían vivir en otro sitio. Milfontes sigue siendo más humilde que la mayoría de los pueblos resort de playa, salvo en verano, cuando se llena de surfistas y bañistas (hasta 50 000 personas ‘invaden’ el pueblo). Se ubica en medio del Parque Natural do Sudoeste Alentejano e Costa Vicentina y aún es un puerto (se dice que Aníbal se refugió aquí) que se extiende a lo largo del brazo de un estuario.

En los estrechos callejones y diminutas plazas hay diversos locales para comer y beber, mientras que en la playa hay muchos restaurantes con vistas.

FUERA DE RUTA

LA ‘PADARIA’ DE VENDA FRIA

Los fans del pan y los amantes de la cocina tradicional no deberían perderse la humilde padaria (panadería; abierta de 8.00 a 20.00) de la pequeña aldea de Venda Fria, en Strada R393, a 4,5 km de Vila Nova de Milfontes. Dona Ercilia Joaquina lleva más de 20 años horneando pan en este lugar. No está permitido entrar en el obrador para hacer fotografías, pero por 1,50 € se puede comprar una barra de pan recién salida del horno. Ir hacia el norte, torcer a la izquierda después del Cafe Venda Fria y seguir andando 200 m. Buscar un cartel blanco y negro que dice “pão” (pan) a la derecha.

Playas

La Praia do Farol, junto al pueblo, está resguardada pero muy concurrida. Las playas del otro lado del estuario están menos atestadas. Hay que tener cuidado con las fuertes corrientes fluviales que recorren el estuario. Si se dispone de medio de transporte propio, se puede poner rumbo a la fantástica Praia do Malhão, de olorosos matorrales y dunas rocosas, situada unos 7 km al norte (se recorren 2,5 km hasta Bruinheras, luego se tuerce a la izquierda en la rotonda antes del colegio y se sigue otros 3 km, durante la preparación de esta guía una señal indicaba a la izquierda). Las partes más remotas de la playa albergan zonas nudistas y gais. El mar puede ser algo violento en este punto, pero la escarpada costa llama la atención por estar sin urbanizar.

Actividades

Ecoalga SUBMARINISMO, BUCEO

( 964 620 394; www.ecoalga.com; Rua 25 de Abril 5C) Con base en el vecino Porto Côvo, es ideal para la práctica del submarinismo. También ofrece circuitos en barco.

Sudaventura SURF

( 916 925 959; www.sudaventura.com; Rua Custódio Brás Pacheco 38A; 10.00-19.00, cerrado do dic-feb) Ofrece una amplia variedad de excursiones, incluidos paseos en canoa y en kayak, además de alquiler de bicicletas y de tablas de surf. Las lecciones de surf cuestan 35 € por clase; las de body-board, 30 €; y las de paddle-board, 40 €.

Dónde dormir

La oficina de turismo cuenta con una lista oficial de lugares para dormir. A continuación se indican los precios de temporada alta (agosto); en otras épocas son mucho más bajos. En agosto hay que reservar con antelación.

Sol da Vila PENSIÓN €

(www.soldavila.com; Rua Custódio Brás Pacheco 4; d/apt 55/90 €; ) Céntrica y sencilla, ofrece habitaciones impecables. También cuenta con un delicioso patio (con un limonero muy productivo) y un propietario que sabe muy bien lo que recomienda. También ofrece tres apartamentos. Alquiler de bicicletas, 10 €/día.

Campiférias ’CAMPING’ €

( 283 996 140; www.roteiro-campista.pt; Rua da Praça; parcelas por adultos/tienda/automóvil 3,95/3,20/4 €; ) Con buena sombra y a 800 m de la playa.

Casa do Adro PENSIÓN €€

( 283 997 102; www.casadoadro.com.pt; Rua Diário de Notícias 10; d 90 €; ) En una casa del s. XVII, esta pensión está abarrotada de antigüedades y cuadros. Cuenta con seis habitaciones elegantemente amuebladas, algunas de ellas con balcón privado o terraza compartida. Reina la hospitalidad y los amantes de la comida disfrutarán con el exquisito desayuno, disponible a cualquier hora de la mañana.

Casa Amarela ALBERGUE €€

( 283 996 632; www.casaamarelamilfontes.com; Rua Dom Luis Castro e Almeida; dc/d/tr/c 20/60/80/92,50 €; ) Este alegre albergue amarillo de gestión privada está decorado con eclécticos cachivaches del genial propietario, Rui. Tiene habitaciones luminosas, un salón y cocinas de uso común. El anexo vecino estaba en reformas mientras se escribía esta guía; tendrá bonitos dormitorios colectivos, un patio y una cocina.

Hotel Casa dos Arcos PENSIÓN €€

( fax 283 996 264; Rua do Cais; d/tr 70/85 €; ) Esta inmaculada pensión está pintada con tonos alegres de azul y blanco, y tiene cómodas camas, suelos embaldosados y balconcitos.

SENDERISMO POR LA ROTA VICENTINA

La Rota Vicentina, recién inaugurada, cuenta con dos rutas senderistas –una por la costa y otra por el interior– y discurre a lo largo de la costa suroeste entre Santigao do Cacém y Cabo de São Vincente. La ruta de la costa es preciosa; sigue caminos abiertos por los bañistas de la playa y los pescadores y pasa por algunos de los paisajes más impresionantes y agrestes de la costa. La ruta del interior (conocida como “el camino histórico”) también es fascinante. Pasa por el Parque Natural do Sudoeste Alentejano e Costa Vicentina, y también por varios pueblos y aldeas rurales, alcornocales y valles.

Ambas rutas cuentan con vario tramos (en total suman unos 350 km). Aunque se promocionan como rutas ‘completas’; mientras se escribía esta guía se pudo comprobar que no era el caso, ya que algunos tramos no estaban del todo disponibles. Algunos operadores privados usan las rutas para sus circuitos pero ambas se pueden cubrir por libre. A lo largo de las dos rutas abundan las opciones de alojamiento. Para más información, visítese www.rotavicentina.com.

Dónde comer

Porto das Barcas €

( 283 997 160; Estrada do Canal; principales 6-14 €; almuerzo y cena ju-do invierno, diario verano) Con bonitas vistas del mar y de los acantilados, es un lugar ideal para relajarse y comer marisco. Su ambiente amplio y ventilado y su ubicación son los triunfos de este restaurante, sin contar la comida (que los lugareños adoran). Está 2,5 km al norte de la localidad por la carretera del canal.

Tasca do Celso PORTUGUESA €€

( 283 996 753; www.tascadocelso.com; Rua dos Aviadores; principales 13,50-26 €; almuerzo y cena ma-do) El mejor. Lugareños y viajeros de todas partes cantan las excelencias de la cocina de este restaurante blanquiazul, encantador y de estilo rústico elegante. Cualquier plato es bueno. Buen servicio, grill y buen bar.

Restaurante A Fateixa MARISCO €€

( 283 996 415; Largo do Cais; principales 8-15 €; almuerzo y cena ju-ma) Prepara buenas parrilladas y platos de pescado y marisco –se aconseja el arroz con tamboril (rape) para dos– y tiene mesas en el exterior. Los precios son buenos dada la ubicación junto al río.

Conversas com Sal CONTEMPORÁNEA €€

( 283 998 078; Avenida Marginal Edifício Milfontes; principales 12-17 €; 12.00-2.00 dic-oct; ) Este moderno restaurante aporta el toque cosmopolita al pueblo; predomina el estilo chill out y en cuanto a decoración parece que admite cualquier cosa: candelabros, tablas de surf, sofás retro, guitarras, juegos de mesa. Destaca por su increíble gama de petiscos, platos principales, deliciosos postres e infusiones.

Dónde beber y vida nocturna

Lua Cheia & Manjedoura BAR

( 964 923 571; Rua António Mantas; 20.30-4.00 lu-sa) Cuando se escribía esta guía era el local de moda. ¿Alguien se atreve a pronunciar su nombre tras tomarse un par de copas?

Café Azul BAR

(Rossio 20) Es un bar alegre y animado con mesa de billar y muchos tiburones, pulpos y calamares de cartón piedra colgando del techo.

Información

Policía ( 283 998 391; Rua António Mantas)

Turismo ( 283 996 599; Rua António Mantas; 10.00-13.00 y 14.00-18.00) Cerca de la calle principal, frente a la comisaría. La parada de autobuses está en esta calle, 100 m más allá.

Cómo llegar y salir

Vila Nova tiene tres enlaces de autobús diarios entre semana a/desde Odemira (6 €, 20 min). Los autobuses Rede Expressos circulan a diario desde Lisboa (16 €, 4 h, 3 diarios, más en verano) vía Setúbal (14,50 €) y al menos una vez al día a/desde Portimão (13,50 €, 2 h) y Lagos (12,50 €, 2 h). En verano hay servicio a Sagres (13 €, 2 h). La taquilla de Rede Expressos ( 919 136 225; www.rede-expressos.pt) está en la tienda de costura Travessa dos Amadores.

Zambujeira do Mar

850 hab.

Unas playas agrestes y encantadoras, respaldadas por acantilados abruptos, forman el marco de este adormilado pueblo costero. La calle principal termina en el acantilado y unos senderos bajan hasta las atractivas arenas. Más tranquila que Vila Nova, Zambujeira atrae a mochileros y surfistas, aunque en agosto se convierte en una localidad fiestera y acoge un multitudinario festival de música: Festa do Sudoeste. Las muchedumbres de temporada alta ocultan los encantos que Zambujeira ofrece el resto del año: pescado fresco en restaurantes familiares, paseos por la cima del ventoso acantilado y una espectacular costa vacía.

Existe un nuevo sendero de 3 km entre Zambujeira do Mar y Porto de Pesca que puede recorrerse a pie o en bicicleta.

Dónde dormir

Herdade do Touril HOSTERÍA RURAL €€

( 937 811 627; www.herdadedotouril.pt; h desde 90 €; ) Esta elegante quinta, 4 km al norte de Zambujeira do Mar, ofrece habitaciones y apartamentos con todas las comodidades. Algunas están en el edificio original (de 1826) y otras en casitas rurales reformadas. El diseño rústico y moderno de este tranquilo lugar recuerda al de una cabaña de un safari africano, pero sin los leones. En su lugar, el viajero hallará nidos de cigüeñas en los cercanos acantilados (zona no segura para niños). Hay una piscina con agua de mar, desayuno de bufé y bicicletas gratis. Es la respuesta al buen gusto.

Residencial Mira Mar PENSIÓN €€

( 283 961 352; Rua Miramar; d 60-65 €) Está en la calle principal del pueblo, al lado de una cafetería con el mismo nombre. Las habitaciones son sencillas, pero grandes, luminosas y con azulejos. Algunas dan a un balcón.

Dónde comer

Para comer bien se puede ir a las geniales tabernas de pescadores de Porto de Pesca.

A Barca PESCADO €€

( 283 961 186; Entrada da Barca, Porto de Pesca; comidas 12-15,50 €; almuerzo y cena ma-do feb-nov, abierto lu jul y ago) El padre del propietario solía cocinar para los pescadores. Hoy, el antiguo quiosco es un elegante restaurante que sirve estupendos platos de pescado y marisco. Tiene un bonito comedor al aire libre con vistas al mar.

Restaurante Sacas PESCADO €€

( 283 961 151; Entrada da Barca, Porto de Pesca; comidas 8,50-16 €; almuerzo y cena ju-ma, diario jul y ago) Un equipo familiar da color a esta cabana divertida y apacible; y doña Ana Maria inventa sus propios platos de marisco. La materia prima fresquísima compensa las vistas del aparcamiento (hace muchos años esta cabana estaba al pie de los acantilados pero quedó destruida por la fiereza del mar).

Información

Hay una pequeña oficina de turismo ( 283 961 144; 10.00-18.00 ma-sa) en la calle principal, que cierran al tráfico de julio a mediados de septiembre.

Cómo llegar y salir

En verano Zambujeira solo tiene una conexión diaria con Vila Nova de Milfontes (7,50 €, 45 min) y una con Lisboa (15 €, 3¾ h) por medio de Rede Expressos (www.rede-expressos.pt); los billetes se compran en Pastelaria Doce Tentaçao (preguntar la dirección). También hay autobuses a Odemira (40 min) y Beja (3 h, 1 entre semana); los billetes, en el autobús.

Estremadura y el Ribatejo

Por qué ir

Cuándo ir

Los mejores restaurantes

Los mejores alojamientos

Estremadura

Ericeira

Peniche

Reserva Natural da Berlenga

Óbidos

Foz do Arelho

São Martinho do Porto

Nazaré

Alcobaça

Batalha

Leiria

Pinhal de Leiria

Fátima

Porto de Mós

Parque Natural das Serras de Aire e Candeeiros

El Ribatejo

Santarém

Constância y Castelo de Almourol

Tomar

Estremadura y el Ribatejo

Por qué ir

Desde el río Tajo hasta el océano Atlántico, Estremadura y el Ribatejo constituyen el corazón de Portugal. Pero su importancia central va más allá de lo geográfico, pues estas fértiles tierras han sido escenario de numerosos capítulos de la historia portuguesa, desde la construcción de los importantes asentamientos fortificados del s. XII hasta la liberación de los presos políticos de Salazar en 1974. Dos de las batallas más trascendentales del país –contra los árabes en Santarém y contra los españoles en Aljubarrota– se libraron y se ganaron en esta región, y se siguen conmemorando en los magníficos monasterios de Alcobaça y Batalha, ambos Patrimonio Mundial. Un tercer Patrimonio Mundial es el convento de Cristo de Tomar, que durante largo tiempo fue una fortaleza de los caballeros templarios.

Hoy la regin atrae a numerosos visitantes tanto a sus cóélebres monasterios como a sus viedos, playas, castillos, pueblos histñóricos y, como es natural, a Ftima, que representa el primer santuario religioso del Portugal moderno.

Cuándo ir

Abr y may Evitar el calor estival y visitar en primavera los lugares de la región declarados Patrimonio Mundial.

Jun y sep Playas cálidas a precios bajos a principios del verano o en otoño.

Oct Olas de primera en Peniche, Ericeira y otros grandes enclaves surfistas.

Los mejores restaurantes

A Tasquinha (Clicar)

Malagueta Afrodisíaca (Clicar)

Mar à Vista (Clicar)

Los mejores alojamientos

Casa do Outeiro (Clicar)

Casa das Marés (Clicar)

Casa d’Óbidos (Clicar)

Imprescindible

Explorar los tres lugares de la región que son Patrimonio Mundial: los monasterios de Batalha (Clicar), Alcobaça (Clicar), y Tomar (Clicar).

Ver a los surfistas en acción en Supertubos, la playa más peligrosa de Peniche (Clicar).

Avistar el río Tajo desde el Castelo de Almourol (Clicar), del s. XII.

Cruzar el puente arqueado hacia el fuerte de la isla en Berlenga Grande (Clicar).

Cruzar en barco la laguna de Foz do Arelho (Clicar).

Deleitarse con losfuegos artificiales del carnaval o de Año Nuevo en Nazaré (Clicar), lugar pintorescos y festivos de Estremadura.

Disfrutar de una buena mariscada en Ericeira (Clicar).

Estremadura

Se extiende por la costa atlántica desde la desembocadura del Tajo hasta casi alcanzar el río Mondego. Es desde hace siglos una tierra de abundancia, pues en sus colinas y valles se hallan algunas de los terrenos agrícolas más fértiles del país. Para comprobarlo, se recomienda visitar las elaboradas cocinas que asistían a los monjes del extraordinario monasterio de Alcobaça. La costa está dotada con larguísimos tramos de playa, que, además, son cuna de algunas de las mejores olas de Europa.

Estremadura adquiri su nombre del mismo modo que la Extremadura espaóñola: durante una poca constituyéó el territorio lmite al que habíía llegado la Reconquista.

Ericeira

10 260 hab.

Soleada y pintoresca localidad de casas encaladas que se extiende sobre riscos de arenisca al borde del Atlántico. Atrae a muchos lisboetas en escapadas de fin de semana. También tiene mucha fama por sus espectaculares vistas al océano y sus excelentes restaurantes de marisco, además de ser la meca de los surfistas, que la visitan por sus magníficas olas y su ambiente de camaradería. El centro de la localidad gira en torno a Praça da República.

Playas

Además de la pequeña Praia dos Pescadores, en el corazón de la localidad, hay otras tres playas que quedan bastante cerca del centro. Praia do Sul, también llamada Praia da Baleia, es la de más fácil acceso y cuenta con una zona protegida para los niños. Praia do Norte (también llamada Praia do Algodio) y Praia de São Sebastião se hallan al norte. Unos 5 km al norte está Praia de São Lourenço, la más virgen; mientras que Praia Foz do Lizandro, grande y con un pequeño aparcamiento y un par de restaurantes, está 3 km al sur.

Actividades

El mayor atractivo de Ericeira es el surf. Los fanáticos de este deporte se reúnen 3 km al norte del pueblo, en Praia da Ribeira d’Ilhas, donde se celebran, entre otras competiciones, las Series Clasificatorias Mundiales (WQS) del circuito mundial de surf. Con todo, a la mayoría de los aficionados amateurs les bastará con las olas de la cercana Praia de São Sebastião.

Ribeira Surf Camp SURF

( 261 869 590; www.ribeirasurfcamp.com; alquiler de tablas por día/semana 20/95 €, paquete de 1/5 clases 30/100 €) Mientras se escribía esta guía el futuro de esta escuela de surf era dudoso, ya que la construcción de nuevas urbanizaciones les obligaba a marcharse de Praia da Ribeira d’Ilhas. Merece la pena contactar con ella, ya que lo más probable es que continúe funcionando en otra parte.

Ericeira

Actividades, cursos y circuitos

1 Go Out D1

Dónde dormir

2 Hotel Vila Galé C4 Clicar

3 Residencial Fortunato D4 Clicar

4 Residencial Vinnus C2 Clicar

Dónde comer

5 A Canastra B3 Clicar

6 Esplanada Furnas A4 Clicar

7 Mar à Vista C1 Clicar

8 Mar d’Areia C1 Clicar

9 Restaurante Prim C1 Clicar

10 Tik Tak C2 Clicar

11 Tik Tapas C3 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

12 Jukebox C3 Clicar

13 Neptuno C3 Clicar

14 Ouriço B3 Clicar

15 Sunset Bamboo C2 Clicar

Dónde dormir

Se recomienda reservar con antelación en julio y agosto. En temporada baja hay descuentos de entre un 30 y un 50%.

Blue Buddha ALBERGUE €

( 910 658 849; www.bluebuddhahostel.com; Moinhos do Mar; dc 25-26 €, d con baño privado/compartido 69/55 €; ) Da la sensación de tener una casita en la playa, este acogedor albergue en un complejo privado, entre Praia São Sebastião y la zona de acampada, ofrece un luminoso y amplio salón con sofás, televisión por cable, reproductor de DVD e internet gratis, además de una cocina común. Su políglota dueña Luzia no dudará en compartir su conocimiento de la zona con el viajero, y se aprecia su atención por el detalle, como sus cómodos colchones o los colores de las paredes. Se imparten clases de surf.

Residencial Fortunato PENSIÓN €Leyenda

( 261 862 829; www.pensaofortunato.com; Rua Dr Eduardo Burnay 45; d 55-70 €, con vistas al mar 65-80 €; ) Bien dirigida y bien atendida, está muy bien situada al final de una calle peatonal y ofrece habitaciones blancas y luminosas. Las mejores están en la planta superior y tienen pequeñas terrazas con vistas al mar por un suplemento de 10 €. Dejar el automóvil en su aparcamiento subterráneo cuesta 3 € por noche. Solo hay wifi en las zonas públicas.

Ericeira Camping ‘CAMPING’ €

( 261 862 706; www.ericeiracamping.com; parcela por adulto/niño/tienda/automóvil 6/3/6,50/3 €, cabañas desde 85 €; ) Esta opción de calidad, junto a la carretera costera, 800 m al norte de Praia de São Sebastião, ofrece cabañas con dos dormitorios, multitud de árboles, una zona de juegos, accesos para discapacitados y una piscina municipal aledaña.

Blue Buddha New ALBERGUE €

( 910 658 849; www.bluebuddhahostel.com; Rua Florêncio Granate 19; dc 26-30 €, tw 70 €; ) Elegante y selecto albergue en un rincón pintoresco en una parte encantadora de la antigua Ericeira con estupendas vistas al mar. El check in se hace en el Blue Buddha.

Residencial Vinnus PENSIÓN €€Leyenda

( 913 807 449; www.residencialvinnus.com; Rua Prudêncio Franco da Trindade 19; h 65-70 €, desayuno no incl.; ) Agradable, luminoso, moderno y céntrico. Ofrece habitaciones económicas, simples y cómodas; algunas tienen bonitos baños de baldosas azules. Merece la pena pagar un poco más y quedarse con una de las más espaciosas que tienen cocina. Excelente en general y con buena actitud.

Hotel Vila Galé HOTEL €€€Leyenda

( 261 869 900; www.vilagale.pt; Largo dos Navegantes; d 140 €, con vistas 168 €, con balcón y vistas 175 €; ) Elegante, es un edificio imponente y el tejado verde de la buhardilla preside el perfil urbano de Ericeira. Aunque su núcleo clásico de estilo fin de siglo es irreconocible tras las recientes reformas, las modernas comodidades del hotel compensan la pérdida de su encanto histórico: dormitorios confortables, una bonita piscina junto a los acantilados y vistas panorámicas. Hay algún inconveniente, como tener que pagar por tener wifi en la habitación, pero en temporada baja los precios son estupendos.

Dónde comer

El marisco es uno de los principales reclamos turísticos de Ericeira, y hay restaurantes por doquier.

Tik Tapas TAPAS €Leyenda

( 261 869 235; Rua do Ericeira 15; tapas 2-8 €; almuerzo sa-mi, cena vi-mi; ) Paredes naranjas, coloridas mesas de madera y un bar azul brillante. Sirve tapas de carne sabrosa, pescado y hortalizas, comidas completas, sangría y cerveza de barril.

Mar à Vista PESCADO €€Leyenda

( 261 862 928; Largo das Ribas 16; principales 12- 20 €; almuerzo y cena ju-ma) Sencillo, es famoso por su marisco y tiene expuestos crustáceos de todos los tipos. Basta con pedir unas raciones de ostras, almejas o gambas al ajillo acompañadas de unas cervezas de barril, una massada, feijoada, una açorda o una cataplana para dos, o bien elegir un cangrejo o una langosta del mostrador de acero inoxidable junto la entrada. Hay que pagar en efectivo.

Tik Tak INTERNACIONAL €€Leyenda

(http://restaurantetiktak.wordpress.com; Rua 5 de Outubro 7; principales 9-15 €; 19.00-23.00 diario, 12.30-15.00 sa y do; ) Situado en un pintoresco rincón de la zona peatonal, atrae a muchos turistas y lugareños modernos por su cocina abierta, su música jazz y el ambiente de sus mesas en la calle adoquinada. La variada carta ofrece un respiro a quien esté cansado de tanto marisco; contiene muchos platos a base de hortalizas y destaca, sobre todo, la parrilhada real, un festín de carne a la parrilla para 2-3 personas (27 €) que hará las delicias de los más carnívoros.

Restaurante Prim BRASILEÑA €€Leyenda

( 261 865 230; Rua 5 de Outubro 16; principales 8- 15 €; almuerzo y cena) Luminoso y moderno, con mesas en el exterior, sirve carne de excelente calidad cocinada a la parrilla al estilo brasileño y potentes caipirinhas. Guarniciones como el arroz y los feijões se agradecen en lugar de las omnipresentes patatas. La carta de vinos no es nada del otro mundo, pero este es un buen restaurante.

Mar d’Areia PESCADO €€Leyenda

( 261 862 222; Rua Fonte do Cabo; principales 9- 13 €; comidas y cena ma-do; ) Un local popular y familiar donde comer marisco junto al mercado municipal. La decoración es simple –manteles a cuadros blanquiazules y azulejos con pescados y redes pintados–, todo el mimo y la atención están puestos en la comida: excelente pescado a la parrilla.

Esplanada Furnas PESCADO €€€Leyenda

( 261 864 870; www.restaurantefurnasericeira.com; Rua das Furnas; pescado y marisco 15- 60 €/kg; almuerzo y cena) Este restaurante junto al mar ofrece pescado fresco y unas vistas espectaculares del océano. Primero se le enseña la pesca del día al comensal y, acto seguido, se prepara a la parrilla. El precio por kilo indicado en la pizarra incluye el pescado y sus acompañamientos.

A Canastra PESCADO €€€Leyenda

(Rua Capitão João Lopes 8A; pescado a la parrilla 15-50 €/kg; comidas y cenas) Romántico y fiable, está especializado en pescado a la parrilla y caldeiradas (guisos de pescado). Se puede comer dentro o en una de sus atractivas mesas de la calle, a metros del mar.

Dónde beber y ocio

En Praia Foz do Lizandro, al sur del pueblo, un número de bares se alinea a lo largo de su paseo de madera con vistas a la playa y a la desembocadura del río.

Neptuno ‘PUB’Leyenda

( 261 862 017; Rua Mendes Leal 12; 19.30-2.00) Este agradable pub de barrio ofrece fado en directo los lunes por la noche durante el verano.

Ouriço DISCOTECALeyenda

(www.facebook.com/discotecaourico; Rua Capitão João Lopes 9; 23.00-6.00 vi y sa, todas las noches jul y ago) Es una de las discotecas más antiguas de Portugal y tiene algo para aves nocturnas de todas las edades: pop, dance, viejos éxitos y clásicos disco.

Jukebox BARLeyenda

(www.facebook.com/jukeboxbarericeira; Rua Dr Miguel Bombarda 7; 20.00-2.00) Un sitio tranquilo especializado en música jazz, blues y soul. Preparan un buen cóctel y los fines de semana sirven brunch (may-sep).

Sunset Bamboo BARLeyenda

(Travessa Jogo da Bola; 12.00-20.00 do-ma y ju, 12.00-2.00 vi y sa; ) Desenfadado, su nombre es su mejor descripción; bambú y puestas de sol. Ofrece un ambiente relajado de playa y es perfecto para tomar una copa al atardecer, ya sea un cóctel o un zumo de fruta. Hay carta de sándwiches y tentempiés ligeros. En verano abre toda la semana hasta las 2.00.

Información

Espaço Multimédia (Biblioteca Municipal, Rua Mendes Leal; 10.00-13.00 y 14.00-18.00 ma-sa) Internet gratis en la vistosa biblioteca pública blanquiazul, una manzana al oeste de Praça da República.

Turismo ( 261 863 122; turismo.ericeira@cmmafra.pt; Rua Dr Eduardo Burnay 46; 10.00-18.00 sep-med jul, 10.00-22.00 med jul-ago) Acceso a internet por 2,50 €/h.

Cómo llegar y salir

Autobús

Los autobuses Mafrense ( 261 862 717; www.mafrense.pt) paran en la estación de autobuses, 800 m al norte de la praça (plaza del pueblo), cerca de la N247.

Para enlazar con destinos al norte como Peniche o Coímbra, lo mejor es ir vía Torres Vedras (3,55 €, 1 h, 6 entre semana, 3 sa y 1 do). Otros destinos, con servicios casi cada hora, serían la estación de Lisboa-Campo Grande (6 €, 1¼ h), Mafra (2,10 €, 25 min) y Sintra (3,35 €, 50 min).

Cómo desplazarse

Los autobuses regulares a Torres Vedras pasan por Praia da Ribeira d’Ilhas (1,20 €). Para ir a Praia Foz do Lizandro (0,90 €), tómese cualquier autobús rumbo a Sintra hasta alguna de las paradas en la N247, sobre la playa.

Se pueden alquilar bicicletas en Go Out ( 925 307 317; www.goout.com.pt; Rua Prudêncio Franco da Trindade 1; por día/semana 11/56 €; 9.00-13.00 y 15.00-18.00 abr-sep). Hay una parada de taxis en Largo dos Condes da Ericeira.

Peniche

14 700 hab.

Popular por su larga playa, sus enclaves surfistas y como punto de partida hacia la reserva natural de las bonitas Ilhas Berlengas, Peniche, con una ubicación espectacular sobre un cabo y rodeada por mar por tods partes, sigue siendo un puerto pesquero, por lo que tiene un carácter más ‘vivido’ que sus vecinos, que son más del tipo resort. Se pueden dar agradables paseos por su centro histórico amurallado; además, la fortaleza junto al mar, en la que el régimen de Salazar retenía a los presos políticos, constituye una visita obligada para quienes estén interesados en la historia del país. A los amantes del aire libre les encantarán las playas que se hallan al este de la localidad, donde se ofrecen clases y se alquilan equipos para todos los deportes imaginables.

El centro histrico estóá al oeste de la estacin de autobuses, a unos 10 min a pie. Cruzar el Ponte Velha (puente viejo) hacia la ciudad amurallada. La fortaleza, el puerto y Avenida do Mar, donde se hallan casi todos los restaurantes de pescado y marisco, estóán un poco ms al sur.

Puntos de interés

Fortaleza FUERTE

( 9.00-12.30 y 14.00-17.30 ma-vi, desde 10.00 sa y do) Esta imponente fortaleza del s. XVI domina el sur de la península. En el s. XX el dictador Salazar la utilizó como cárcel de presos políticos; y en la entrada donde los prisioneros recibían visitas se halla el Núcleo-Resistência, una exposición triste pero fascinante sobre aquella época que incluye folletos de la Resistencia y conmovedoras cartas, bellamente ilustradas, que los prisioneros escribían a sus hijos. Ya dentro de la fortaleza, lo más impactante del Museu Municipal ( 262 780 116; entrada 1,55 €; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 ma-vi, desde 10.00 sa y do) es la planta superior, que muestra una hilera de celdas para los presos políticos de la época dictatorial. En las plantas inferiores se expone un batiburrillo de piezas, desde objetos de la época romana a restos de naufragios.

Cabo MIRADOR

Al visitar Peniche es buena idea recorrer el cabo entero, ya sea en automóvil o a pie (6 km). En Cabo Carvoeiro, la punta del cabo, hay un faro y vistas espectaculares de un montón de rocas y de las islas Berlenga. También hay un excelente restaurante.

Baleal PLAYA

Este bonito pueblo isla está unos 5 km al noreste de Peniche, conectado a la localidad de Casais do Baleal por una carretera elevada. Su fantástica playa de arena es estupenda para practicar el surf. Hay escuelas de surf, bares y restaurantes en las playas.

Escola de Rendas de Bilros ARTESANÍA

( 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi) En esta escuela contigua a la oficina de turismo de Peniche uno puede ver a diestras y parlanchinas señoras haciendo preciosas piezas de encaje entre la maraña de hilos y bolillos.

Actividades

Surf

Conocido desde hace tiempo por ser un magnífico destino para la práctica de surf, Peniche relanzó su condición de celebridad cuando la playa de Supertubos (al sur del pueblo) fue seleccionada como parada del prestigioso circuito mundial de la ASP.

Por otra parte, Baleal es un paraso de olas desafiantes y, sobre todo, consistentes, lo que la convierten en la playa ideal para los principiantes.

Peniche estíá lleno de albergues de surfistas y escuelas de surf. Segn la temporada, los campamentos de surf en Baleal cobran entre 240 y 500 ú€ por una semana de clases; el precio incluye el equipo y alojamiento con cocina. Tambin puede uno apuntarse a clases individuales de 2 h (35 é€) y alquilar trajes de neopreno (30/135 d€ía/semana). Entre los operadores con ms prestigio estáán Baleal Surfcamp ( 262 769 277; www.balealsurfcamp.com; Rua Amigos do Baleal 2; curso 1/3/5 das 60/95/145 í€) y Peniche Surfcamp ( 962 336 295; www.penichesurfcamp.com; Av do mar 162, Casais do Baleal).

Submarinismo

Hay buenos sitios para la práctica del submarinismo, sobre todo en Berlenga. Los precios van de 65 a 75 € (menos en la zona de Peniche) por dos inmersiones con Acuasuboeste ( 918 393 444; www.acuasuboeste.com; Porto de Pesca) o Haliotis ( 262 781 160; www.haliotis.pt; Av Monsenhor Bastos, Hotel Praia Norte). Ambos operadores ofrecen también varios cursos de certificados PADI.

‘Kitesurf’

Es un deporte muy en boga. En el extremo de las altas dunas 500 m al este de la ciudad amurallada, Peniche Kite & Surf Center ( 919 424 951; www.penichekitecenter.com; Av Monsenhor Bastos, Praia de Peniche de Cima) ofrece lecciones con equipamiento por 40 € para dos personas.

Circuitos

Cada vez más compañías cuentan con quioscos frente al puerto de Largo da Ribeira, donde ofrecen visitas guiadas de un día a Berlenga, además de actividades como, por ejemplo, pesca.

DE PRIMERA MANO

SURF EN PORTUGAL

Portugal es un gran destino para los surfistas porque, al ser el extremo más occidental de la Europa continental, la costa es perfecta para el oleaje. Además, suele hacer buen tiempo y hay excelente comida, estupenda vida nocturna y los precios son asequibles. ¿Ya he dicho que las olas son fantásticas?

El mejor surf se practica en la zona de Peniche, por su variedad de condiciones y por la playa Supertubos (Clicar), y en Ericeira (Clicar), por la concentración de olas de primera y algunos de los mejores enclaves y arrecifes de Europa. Sagres (Clicar) es otra gran opción que ofrece buen surf, el mejor clima del país, una costa agreste y una fantástica vida nocturna con bares y conciertos.

Para principiantes Peniche ofrece una amplia variedad de opciones para que uno aprenda de forma gradual.

¿Hace día para surfear? Windguru (www.windguru.cz) da información muy precisa si uno sabe cómo leerla. En Portugal (todo en portugués), www.beachcam.pt tiene buenas cámaras, cuando funcionan bien. El Instituto Hidrográfico ofrece una aplicación de previsión del tiempo en su web (www.hidrografico.pt/qual-e-a-tua-onda.php). También destaca el buen trabajo de un meteorólogo profesional y surfista que informa desde meteoceansurf.blogspot.pt.

¿Una cerveza después de surfear? Vivo en Ericeira, por lo cual recomiendo bares de allí: Bandejas, Tubo, La Luna, Na Onda y Bamboo (Clicar) están muy bien. Cuando apetezca bailar, se puede ir a Ouriço (Clicar), un clásico inevitable del panorama surfista portugués.

Si el surfista tiene hambre que coma… Bacalhau à braz (una sorprendente mezcla de bacalao con patatas fritas y huevos), arroz de marisco, açorda de marisco (puré de pan aderezado con gambas y moluscos) y el típico bitoque (filete con patatas fritas, arroz y huevo frito encima).

João Valente, director, web Surf Portugal (www.surfportugal.pt)

Associação de Operadores Marítimo-Turística EXCURSIÓN EN BARCOS

( 262 789 997; associacaopescadesportiva@gmail.com; ) Organiza cruceros a lo largo de todo el año, desde 8,50 € por persona por una excursión a Cabo Carvoeiro, hasta 50 € por persona por ir a las Farilhões. También ofrecen excursiones de pesca: una de día completo para hasta 11 personas, con permisos, cebo y equipo incluidos cuesta 550 €; una de medio día en una embarcación más pequeña sale por 35 € por persona (máximo 6 pasajeros).

Nautipesca PESCA

( 917 588 358, 262 789 648; www.nautipesca.com.pt) Organiza excursiones para ir de pesca desde su quiosco en el puerto.

Dónde dormir

Excepto en julio y agosto, hay descuentos de hasta el 30%. Los surfistas pueden encontrar alojamiento económico en cualquiera de los múltiples campamentos de surf de Baleal y en numerosos albergues.

Katekero II PENSIÓN €

(www.feriaskatekero.com; Av do mar 68; d/apt 55/ 80 €; ) Habitaciones sencillas pero bonitas y amplias sobre una popular marisquería del puerto. Camas confortables, nevera y, en algunos casos, un pequeño balcón. Todas tienen vistas al mar y el precio es muy razonable teniendo en cuenta la zona. También hay apartamentos modernos con cocina y hasta cuatro camas.

Nineteen Bed & Breakfast ALBERGUE €

( 912 305 707; nineteen.peniche@gmail.com; Rua António da Conceição Bento 19; dc/d 23/55 €; ) Junto al mercado municipal, esta nueva opción es mitad albergue y mitad pensión. Ofrece habitaciones privadas muy elegantes (con baño compartido) y buenos dormitorios colectivos. El precio incluye un excelente desayuno.

Peniche Hostel ALBERGUE €

( 969 008 689; www.penichehostel.com; Rua Arquitecto Paulino Montês 6; dc/d 20/50 €; ) Este acogedor albergue, a unos pasos del turismo y a 5 min a pie de la estación de autobuses, posee habitaciones coloridas, con buena ventilación y ventanales con vistas al ayuntamiento. Sus agradables dueños harán sentir inmediatamente al viajero en su casa, como también lo harán sus acogedoras zonas comunes y su pequeña terraza. Se pueden alquilar tablas y bicicletas, y hay una escuela de surf aledaña.

Residencial Rimavier PENSIÓN €

( 262 789 459; www.rimavier.com; Rua Castilho 6; i/d 35/45 €) Esta inmaculada pensão regentada por la atenta familia de la tienda de recuerdos de la planta baja dispone de pequeñas pero ordenadas habitaciones, con ropa de cama con motivos náuticos y pasillos decorados con pinturas sobre azulejos.

Parque de Campismo Peniche Praia ’CAMPING’ €

( 262 783 460; www.penichepraia.pt; Estrada Marginal Norte; parcela por adulto/niño/tienda/automóvil 3,80/1,90/3,80/3,40 €; ) En la elevada y ventosa parte norte de la península, a 1,7 km del centro y de la playa, y a 2 km de Cabo Carvoeiro; cuenta con unas buenas instalaciones, pero carece de zonas a la sombra. Dispone de una buena selección de bungalós, apartamentos y habitaciones dobles (de 49 a 79 € en temporada alta).

Casa das Marés B&B €€

( 262 769 371, 262 769 200, 262 769 255; www.casadasmares2.com; Praia do Baleal; d 80-89 €; ) En la pintoresca y ventosa punta de Baleal se alza uno de los alojamientos únicos de la zona. Tres hermanas heredaron esta imponente casa de sus padres y la han dividido en tres partes: cada parte funciona como un pequeño B&B. Ofrecen habitaciones amplias con buenas vistas al mar desde las cuales se oye cómo rompen las olas. En el piso de abajo hay zonas comunes muy acogedoras y toda la casa emana carisma. El desayuno en el B&B central (II) es especialmente delicioso. Se recomienda reservar con antelación.

Residencial Maciel PENSIÓN €€

( 262 784 685; www.residencial-maciel.com; Rua José Estevão 38; d 45-65 €; ) Tras recibir un lavado de cara (una mano de pintura nueva, persianas, ventanas dobles, suelos de madera y pasillos enmoquetados), el Maciel se presenta como un alojamiento por encima del resto. El anexo a la vuelta de la esquina cuesta 10 € menos.

Dónde comer

Restaurante A Sardinha MARISCO €

(Rua Vasco da Gama 81; principales 6-14 €; almuerzo y cena) Este sencillo establecimiento en una calle estrecha paralela a Largo da Ribeira es sumamente popular entre locales y turistas. El personal puede ser un poco pesado al abordar a los clientes por la calle, pero una vez dentro todo mejora y el menú del día, que incluye sopa, pan, plato principal, postre, vino y café cuesta solo 7,50 € y está muy bien.

Restaurante Popular PESCADO €€

( 262 790 290; Largo da Ribeira 40; principales 8-12 €; almuerzo y cena ma-do) Junto al puerto, sirve excelente marisco, con buena relación calidad-precio. Los sabrosos platos del día se elaboran con ingredientes locales y los espetos (pinchos) de pescado variado están muy ricos.

Katekero II PESCADO €€

(www.feriaskatekero.com; Av do mar 68-70; principales 8-13 €; almuerzo y cena mi-lu) Uno de los muchos restaurantes que forman una larga hilera cerca del puerto. Es bonito y acogedor y sirve buena comida a buen precio, incluido un excelente arroz con marisco. También son recomendables sus platos de carne, entre los que destacan los platos de cerdo.

Nau dos Corvos PORTUGUESA CONTEMPORÁNEA €€€

( 262 783 168; www.naudoscorvos.com; Marginal Norte, Cabo Carvoeiro; principales 17-22 €; almuerzo y cena) El cliente y el mar, no habrá nada más en Cabo Carvoeiro, a 2,5 km del centro de la ciudad, en la punta de la península. Y mientras contemple el Atlántico desde la plataforma azotada por el viento, le alegrará saber que bajo sus pies hay una excelente marisquería. Tiene una de las mejores vistas de la puesta de sol que hay en Portugal y comida deliciosa: es un lugar romántico y elegante para ir a cenar.

Dónde beber y vida nocturna

Los bares del casco viejo se hallan en torno a la Igreja de São Pedro, aunque en cuestión de vida nocturna es mucho mejor Baleal, donde hay varios bares en la misma playa.

Java House CAFÉ, BAR

(Largo da Ribeira 14; 9.00-3.00 lu-ju, 9.00-4.00 vi y sa; ) El local más popular de la ciudad sirve de todo, desde cafés matutinos a sándwiches y creps. Al atardecer las luces se atenúan y los DJ marcan el ritmo. Los cócteles y los combinados quedan deslucidos por el servicio, pero la terraza y el interior, con paredes de roca, tienen mucho ambiente.

Información

Espaço Internet ( 969 195 895; Rua Dr João Matos Bilhau 28; 10.00-13.00 y 15.00-22.00 lu-sa, 10.00-12.00 y 15.00-20.00 do) Acceso a internet gratis.

Turismo ( 262 789 571; turismo@cm-peniche.pt; 9.00-13.00 y 14.00-17.00) La oficina principal está en el jardín público junto a Rua Alexandre Herculano.

Cómo llegar y salir

Autobús

En la estación de autobuses ( 968 903 861; Rua Dr Ernesto Moreira) de Peniche hay servicio de Rodotejo (www.rodotejo.pt) y Rede Expressos (www.rede-expressos.pt). Los destinos incluyen Coímbra (14,50 €, 2¾ h, 3 diarios), Leiria (13 €, 2 h, 3 diarios), Lisboa (9 €, 1½ h, cada 1-2 h) y Óbidos (3,15 €, 40 min, 6-8 diarios).

Automóvil y motocicleta

Al conducir hacia Peniche por la carretera principal (N114/IP6) se llega a una rotonda poco antes de entrar al pueblo, donde es posible girar a la izquierda hacia el centro, a la derecha hacia Baleal y las playas orientales, o continuar durante 3 km pasando junto a los acantilados del norte hasta llegar a Cabo Carvoeiro y su faro. Casi siempre hay donde aparcar junto a la carretera del puerto.

Cómo desplazarse

Entre semana hay autobuses urbanos que conectan Peniche con Baleal (1,50 €, 10 min), pero el servicio es muy escaso los fines de semana, a menos que sea verano. Las bicicletas son una buena forma de recorrer las playas; se pueden alquilar en Stand Rádio Micro-Moto ( 262 782 480; Rua António da Conceição Bento 19; alquiler 7 €/día).

Reserva Natural da Berlenga

Berlenga Grande es una isla espectacular, rocosa y remota, que se halla unos 10 km mar adentro. Es la única isla del archipiélago de las Berlengas que se puede visitar. El grupo está formado por tres islas diminutas rodeadas de aguas claras y tranquilas, llenas de restos de pecios muy atractivos para los submarinistas.

En el s. XVI en Berlenga Grande haba un monasterio, pero hoy sus habitantes míás famosos son miles de aves marinas que anidan en el lugar, en especial araos. Las aves tienen prioridad ante los visitantes humanos: las nicas construcciones permitidas han sido las casas de una pequeúña comunidad de pescadores y un faro. Los senderos estn claramente indicados para impedir que los excursionistas invadan el territorio de las aves.

El Forte de So Joãão Baptista, del s. XVII, unido a la isla por una estrecha pasarela, es hoy uno de los albergues ms impresionantes.

Dónde dormir y comer

Si se quiere pernoctar en la isla, hay que reservar con bastante antelación. Los dos alojamientos del parque solo se pueden reservar a partir de mayo y casi todas las plazas están completas hacia finales de ese mes.

Hay una pequea tienda de alimentaciñón en la isla.

Berlenga Campismo ’CAMPING’ €

( 262 789 571; turismo@cm-peniche.pt; parcela para tienda 2/3/4-personas 11/16/20 €; may-sep) Este sencillo camping está sobre una bonita playa cerca del muelle; hay que reservar con tiempo a través del turismo de Peniche.

Forte de São João Baptista Hostel ALBERGUE €

( 912 631 426; www.facebook.com/aaberlenga; i/d/c 22/44/80 €; jun-sep) Hubo un tiempo en que fue una excelente posada, pero estuvo abandonada durante muchos años y eso se nota. Hoy es un albergue asombroso pero sumamente sencillo, con un suministro de agua limitado y baños anticuados; es preciso contar con saco de dormir y equipo de cocina, aunque dispone de una pequeña tienda y un bar. Hay que pagar por adelantado mediante transferencia bancaria electrónica. Llévese una linterna, ya que a medianoche apagan el generador.

Mar e Sol HOTEL €€

( 262 750 331; www.restaurantemaresol.com; tw/f 100/140 €; med abr-oct) Las habitaciones correctas pero sencillas que ofrece parecerían caras en cualquier otro sitio, pero si uno tiene en cuenta su situación, a pocos pasos del muelle de Berlenga y al lado de su único restaurante, la cosa cambia. A principio y final de temporada los precios bajan a la mitad.

Cómo llegar y salir

Viamar ( 262 785 646; www.viamar-berlenga.com; día ida y vuelta adultos/niños 18/10 €, ida 11/6 €; 20 may-15 sep) es la más veterana de las varias compañías del puerto que cubren el trayecto de 40 min a la isla: todas tienen más o menos el mismo horario y el mismo precio de ida y vuelta. Viamar navega tres veces al día en julio y agosto, sale a las 9.30, 11.30 y 17.30, y regresa a las 10.30, 16.30 y 18.30. El resto de la temporada hace solo una salida al día: la ida es a las 10.00 y la vuelta, a las 16.30. Los billetes se suelen agotar pronto en verano, ya que solo se admiten 300 visitantes al día. Todas las salidas dependen del tiempo. Algunas compañías también ofrecen servicios adicionales como caminatas guiadas por la isla o una visita a una cueva marina.

Si se sufren mareos, conviene elegir el día con cuidado, ya que la travesía puede ser movida.

Óbidos

3100 hab. / alt. 80 m

Rodeado por una muralla almenada clásica, el maravilloso centro histórico de esta población es un laberinto de calles empedradas y casas encaladas adornadas con flores y vivos toques de pintura amarilla y azul. Es un delicioso lugar donde pasar la tarde, si bien existen muchas razones para quedarse a pasar también la noche, ya que hay excelentes opciones de alojamiento, incluido un castillo en lo alto de una colina convertido en una de las pousadas (hoteles exclusivos) más lujosas de Portugal.

Los aficionados a los pueblos antiguos que quieran disfrutar del encanto de otra poca de éÓbidos pensarn que la calle principal es ridáículamente turstica, pero solo hay que alejarse un poco para envolverse con el ambiente autíéntico del pueblo. Fuera de las murallas tambin hay lugares bonitos.

La puerta principal, Porta da Vila, da a la calle principal, Rua Direita, flanqueada por tiendas de chocolate y de licor de cereza.

Historia

Cuando Dinis mostró por primera vez a su esposa Isabel en 1228, ya debía ser bastante bonito, porque se enamoró del lugar al instante. El rey decidió convertir la localidad en regalo de bodas para su consorte, e inició de este modo una tradición real que duró hasta el s. XIX.

Todas las gracias que tuviera en 1228 se deben a los moros, que haban trazado las calles y acababan de abandonar los asentamientos estratíégicos en las alturas.

Hasta el s. XV bidos daba al mar, pero la bahÓía se fue encenagando hasta que el pueblo acab rodeado de tierra.

Puntos de interés

Castelo, murallas y acueducto EMPLAZAMIENTO HISTÓRICO

Se puede pasear alrededor de las murallas (sin protección) para disfrutar de las vistas del pueblo y del campo que lo rodea. Se erigieron en la época mora y fueron restauradas más adelante, mientras que el castillo es una de las creaciones de Dinis, del s. XIII. Es un edificio austero, con numerosas torres, almenas y grandes puertas. Convertido en palacio en el s. XVI (algunos detalles manuelinos le aportaron ligereza), hoy es una pousada de lujo.

El acueducto, al sureste de la puerta principal, data del s. XVI y tiene una longitud de 3 km.

Igreja de Santa Maria IGLESIA

(Praça de Santa Maria; 9.30-12.30 y 14.30-19.00) La elegante iglesia principal del pueblo, cerca del extremo norte de Rua Direita, destaca por su interior, que cuenta con un precioso techo pintado y paredes decoradas con bellos azulejos del s. XVII blancos y azules pintados a mano. Las obras de la famosa pintora del s. XVII Josefa de Óbidos se hallan a la derecha del altar. A la izquierda hay una bonita tumba renacentista del s. XVI, probablemente tallada por el escultor francés Nicolas Chanterène.

Museu Municipal MUSEO

( 262 955 557; Solar da Praça de Santa Maria; 10.00-13.00 y 14.00-18.00) En una casa solariega del s. XVIII junto a la Igreja de Santa Maria, el museo del pueblo alberga una pequeña colección de cuadros que repasa varios siglos.

Santuário do Senhor da Pedra IGLESIA

(Largo do Santuário; 9.00-12.30 y 14.30-19.00 ma-do, hasta 17.00 oct-abr) Bajo esta imponente aunque algo destartalada iglesia hay una joya barroca del s. XVIII necesitada de atención. Es interesante visitarla por su atípico interior hexagonal. En el altar se halla la escultura de piedra de Cristo crucificado que da nombre al lugar.

MERECE LA PENA

BUDDHA EDEN

¿Qué tienen que ver los talibanes con una bodega rural 12 km al sur de Óbidos? Cuando, en el 2001, destruyeron los Budas de Bamiyan en Afganistán, el millonario y coleccionista de arte José Berardo se indignó tanto ante aquella masacre cultural que decidió intentar ponerle remedio. Y así creó un enorme parque de esculturas en los terrenos de su bodega; el resultado fue Buddha Eden (www.buddhaeden.com; Carvalhal; entrada 2,50 €; 9.30-17.30 oct-mar, 10.30-18.30 abr-sep), un lugar impresionante que cuenta con estatuas monumentales de Buda que se alzan por encima de los alcornocales, una falange de guerreros de terracota que contemplan un lago lleno de patos, esculturas modernas entre las viñas y un pequeño tren turístico (adultos/niños 3 €/gratis) que recorre las instalaciones. Es un buen sitio donde relajarse; además, hay un café y una tienda de vinos. Para redondear el día, se puede ir a comer al bonito restaurante del pueblo vecino, Mãe d’Água (www.restaurantemaedagua.com; Rua 13 Maio 26, Sobral do Parelhão; principales 10-18 €; almuerzo ma-do, cena ma-sa) que elabora cocina portuguesa moderna en un ambiente contemporáneo dentro de un edificio noble antiguo.

Para llegar, tomar la autopista A8 al sur de Óbidos y salir en la salida 12. Después seguir las señales a Carvalhal.

Fiestas y celebraciones

Festival Internacional do Chocolate COMIDA

(www.festivalchocolate.cm-obidos.pt; ) Esta deliciosa y tentadora feria dura 23 días y atrae a más de 200 000 personas cada año entre febrero y marzo. Hay eventos para todas las edades y todos los gustos, incluida una casa de juegos para los más pequeños hecha de chocolate.

Mercado Medieval FERIA MEDIEVAL

(www.mercadomedievalobidos.pt) Esta feria medieval de dos semanas se celebra en julio en el recinto del castillo, junto a la muralla oeste del pueblo; incluye espectáculos en directo, justas, mucho alcohol y cerdos asados en un espetón, además de la oportunidad de tratar de escalar las murallas con una cuerda y un arnés. Si uno se viste con ropajes medievales los 6 € de la entrada se reducen a la mitad. También es posible alquilar un disfraz por 6 € y entrar gratis.

Dónde dormir

Varios lugares alquilan habitaciones privadas; basta con fijarse en los carteles o hacerse con un listado de alojamientos en el turismo.

Hostel Argonauta ALBERGUE €

( 262 958 088; www.hostelargonauta.com; Rua Adelaide Ribeirete 14; dc/d 25/50 €; ) Está en un bonito paraje fuera de las murallas y alojarse en él es como estar en casa de un amigo. Dirigido con entusiasmo y alegría, ofrece un dormitorio colectivo colorido y artístico, con estufa, camas y literas. Es pequeño, pero ofrece una experiencia personal fantástica. Desayuno incluido.

Casa d’Óbidos HOSTAL RURAL €€

( 262 950 924; www.casadobidos.com; Quinta de São José; i/d 75/90 €, apt para 2/4/6 personas 90/140/175 €, desayuno no incl.; ) Bonito hostal en una mansión encalada del s. XIX. Ofrece habitaciones espaciosas y ventiladas con baños nuevos y mobiliario de época. También tiene pistas de tenis, una piscina y un amplio terreno con buenas vistas. En el desayuno se sirven miel y fruta de la casa, y hay varios caminos que permiten ir paseando hasta el pueblo. Para llegar, ir hasta la gran iglesia barroca del pueblo y torcer a la izquierda después.

Casa do Relógio PENSIÓN €€

( 262 958 554; www.casadorelogio.com; Rua da Graça 12; i/d/tr 45/60/80 €; ) Descansando al este de la muralla, esta casa del s. XVIII dispone de ocho habitaciones más bien pequeñas pero impecables, amuebladas de estilo tradicional y con atractivos suelos embaldosados, además de una agradable terraza compartida.

Casas de São Thiago B&B €€

( 262 959 587; www.casas-sthiago.com; Largo de São Thiago 1; i/d 65/80 €; ) Este laberinto de confort cuenta con habitaciones del s. XVIII, floridos patios embaldosados a la sombra del castillo, su propia bodega y una sala de billar. Sus estancias varían, aunque todas ofrecen comodidades estándar de precio medio y atractivos toques de época. Hay seis habitaciones un poco más económicas en otro edificio junto a la entrada principal del pueblo.

Pousada do Castelo HOTEL HISTÓRICO €€€

( 262 955 080; www.pousadas.pt; d/ste desde 210/297 €; ) Una de las mejores pousadas de Portugal, en un encantador convento oculto en el imponente castillo del s. XIII. Se recomienda reservar con bastante antelación si se desea una de las habitaciones en dos niveles situadas en las dos torres del castillo.

Casa das Senhoras Rainhas HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€€

( 262 955 360; www.senhorasrainhas.com; Rua Padre Nunes Tavares 6; d con/sin balcón 150/140 €, ste 170 €; ) Escondido dentro de las murallas en la parte baja de la localidad (torcer a la derecha nada más entrar por la puerta principal), es la opción más atractiva y, además, cuenta con un restaurante excelente. Las habitaciones son encantadoras y tienen mucha clase. La mayoría de ellas cuentan con bonitos balcones con vistas a las murallas. Pequeños detalles como un minibar, fruta y bombones caseros de licor en todas las habitaciones le añaden, si cabe, más encanto.

Hotel Real d’Óbidos HOTEL €€€

( 262 955 090; www.hotelrealdobidos.com; Rua Dom João de Ornelas; i 112-150 €, d 137-188 €; ) Todo es muy medieval: armaduras, escudos que cuelgan de las paredes y el personal, que viste túnicas. Pero las comodidades son todas modernas. Está fuera de las murallas y es una casa de porte aristocrático, con carisma y bien equipada, convertida en un pequeño y selecto hotel. Habitaciones espaciosas, una estupenda piscina y una destacada suite con cama con dosel.

Dónde comer y beber

En la turística Óbidos, los restaurantes generalmente rebosan carácter pero no salen muy a cuenta. Los hoteles más grandes, incluida la Pousada do Castelo, tienen buenos restaurantes, aunque caros.

Senhor da Pedra PORTUGUESA €

(Largo do Santuário; principales 6-9 €; almuerzo y cena) Tras la imponente iglesia de Senhor da Pedra, en la parte baja, este sencillo local de azulejos es un lugar recomendable para saborear auténtica cocina portuguesa por poco dinero. Es el típico restaurante que tiene a la madre en la cocina y al padre y al hijo atendiendo las mesas. No tiene un rótulo con el nombre, solo un cartel que dice “Snack Bar”, pero si esto son snacks, imposible imaginar cómo seria una comida completa.

Alcaide PORTUGUESA €€

( 262 959 220; Rua Direita 60; principales 12-17 €; almuerzo y cena ju-ma) Esta propuesta con vistas al pueblo prepara recetas creativas tales como su requinte de bacalhau (bacalao desalado con queso, castañas y manzanas). Es mejor que la mayoría de restaurantes de la calle.

Cozinha das Rainhas CONTEMPORÁNEA, PORTUGUESA €€€

( 262 955 360; www.senhorasrainhas.com; Rua Padre Nunes Tavares 6; principales 19-23 €; almuerzo ju-lu, cena mi-lu) Este elegante restaurante aledaño a la Casa das Senhoras Rainhas ofrece una de las mejores experiencias gastronómicas de Óbidos, con platos principales como su bacalhau das rainhas (bacalao a las finas hierbas preparado con aceite de oliva virgen extra) y postres como su dueto de chocolate (mousse de chocolate blanco y negro, aromatizado con cáscara de naranja y lima).

Información

Espaço Internet (Rua Direita 107; 10.00-19.00 lu-vi sep-jul, 10.00-20.00 lu-vi, 11.30-18.30 sa y do jul y ago) Internet gratis. Frente a la iglesia.

Turismo ( 262 959 231; posto.turismo@cm-obidos.pt; 9.30-19.30 abr-oct, 9.30-18.00 lu-vi, 9.30-12.30 y 13.30-17.30 sa y do resto del año) Está cruzando Porta da Vila, cerca de la parada de autobús. Su atento personal políglota dispone de folletos y planos del pueblo en cuatro idiomas. Alquila bicicletas (día/medio día 10,10/5,05 €) y curiosos minibuggies que no son muy buena idea para recorrer la ciudad medieval.

Cómo llegar y salir

Autobús

Los autobuses paran en la carretera principal, junto al exterior de la Porta da Vila. Hay salidas frecuentes a Peniche (3,15 €, 40 min) y a Lisboa cada hora entre semana (8,15 €, 65 min), más cinco los sábados y domingos.

Automóvil y motocicleta

Hay un aparcamiento de pago en el exterior de la puerta, mientras que el del otro lado de la carretera es gratuito.

Tren

Hay al menos seis trenes diarios a Lisboa (de 8,45 a 9,30 €, 2½ h), casi todos vía transbordo en la estación Mira Sintra-Meleças en la línea suburbana de Lisboa. La estación está al pie del extremo del pueblo en el que se halla el castillo. Es un paseo bonito, aunque empinado, hasta la ciudad.

Foz do Arelho

1300 hab.

Con una amplia y bonita playa respaldada por un estuario ideal para la práctica del windsurf, Foz do Arelho se conserva poco urbanizado. Es un lugar estupendo en el que vaguear tomando el sol y, excepto en julio y agosto, es probable que la única compañía del viajero sean los pescadores locales. La playa cuenta con una ristra de apacibles bares y restaurantes; el pueblo está a 15 min a pie hacia el interior.

Actividades

Escola de Vela da Lagoa DEPORTES ACUÁTICOS

( 962 568 005; www.escoladeveladalagoa.com; diarios abr-sep, fines de semana oct-mar) Alquila tablas de windsurf (desde 15 €/h), veleros (16 €), kayaks (8 €) y catamaranes (desde 20 €). También ofrece cursos de windsurf y de vela (2 h/60€ individual, 90€ dos personas) y cursos de kayak para grupos (14 €/persona). Tiene un bar que sirve tentempiés y bebidas con vistas a una laguna. Desde Foz do Arelho hay 2,8 km; torcer a la izquierda en la carretera que sigue el borde de la laguna tras pasar la curiosa roca llamada Furado y continuar.

Dónde dormir

Parque de Campismo Foz do Arelho ’CAMPING’ €

( 262 978 683; www.orbitur.pt; parcela por adulto/niño/tienda/automóvil 5,80/2,90/8/5,50 €, cabaña para 5 personas 107 €; ) Buen camping a la sombra, a 2 km de la playa, regentado por Orbitur. Tiene un restaurante, un bar, servicio de lavandería y un mercado.

Hotel Penedo Furado HOTEL €€

( 262 979 610; www.hotelpenedofurado.com; Rua dos Camarções 3; i/d 65/80 €; ) En el pueblo de Foz do Arelho, es moderno y ofrece habitaciones luminosas un poco anodinas pero amplias y correctas, con camas confortables. Algunas tienen veranda y vistas de la laguna.

O Facho HOTEL €€

( 262 979 110; ofachoguesthouse@hotmail.com; Rua Francisco Almeida Grandela 3; d vista trasera/al mar 65/85 €; ) Centenario hotel rosado frente al agua. Ha vivido mejores épocas, pero conserva su carácter histórico. Techos altos, suelos de madera que crujen y algunos baños tienen bañera y azulejos en blanco y negro. Las mejores habitaciones son las frontales de la segunda planta, con vistas fascinantes.

Dónde comer y beber

Tavola de Pedra PORTUGUESA €€

(www.tavoladepedra.pai.pt; Rua Francisco Almeida Grandela 135A; principales 9-18 €; almuerzo y cena, cerrado ma oct-mar) En el pueblo, entrando por el este. Ofrece excelente cocina local, con sabrosos guisos y sopas de marisco además de platos de carne de buena calidad y algunos platos africanos. No confundirlo con el bar de enfrente, este está en la entrada de vehículos de al lado.

Cais da Praia CAFÉ €€

(www.caisdapraia.com; Av do mar; principales 9-19 €; 9.00-3.00 jun-ago, hasta 2.00 sep-may; ) El más moderno de los locales costeros de Foz do Arelho. Está justo en la playa y sirve de todo, desde sándwiches hasta comidas completas, con vistas a la laguna y una carta de bebidas muy interesante. Ideal para las familias.

Cabana do Pescador PESCADO €€€

( 262 979 451; Av do mar; principales 12-25 €; 12.00-16.00 y 19.00-22.30) Afamado restaurante con terraza y vistas al mar. Sirve excelentes platos de inspiración marinera. No es un sitio refinado, pero el pescado en una tabla y la fuente central llena de crustáceos lo dicen todo.

Trombone BAR DE ‘JAZZ’

(Largo do Arraial 3; 20.00-2.00) En el pueblo, este amplio y carismático bar ofrece ricos cócteles y una agradable terraza. No es el bar más animado, pero sí es el mejor.

Cómo llegar y salir

Hay autobuses que conectan Foz do Arelho y Caldas da Rainha (2,05 €, 20 min, 9 diarios, menos los fines de semana), desde donde se puede llegar a las grandes ciudades.

São Martinho do Porto

2700 hab.

En contraste con el vecino Nazaré, São Martinho do Porto no es un pueblo fiestero, sino un lugar en el que las familias y los remeros más veteranos disfrutan de las olas en una bahía que tiene forma de letra omega y está llena de playas de arena resguardadas y seguras.

LA OLA MÁS GRANDE

Una diminuta mancha oscura en un inmenso muro de agua: los videos de surfistas cabalgando olas gigantescas en Nazaré han cautivado al mundo en los últimos años. Si se dan las condiciones adecuadas, las olas en esta zona superan los 30 m de altura; como un edificio de ocho plantas. El récord del mundo oficial lo estableció en el 2011 Garrett McNamara, quien estuvo a punto de superarse a sí mismo con otra ola gigante en el 2013. Las olas son tan veloces y tan altas que los surfistas son remolcados en moto acuática.

¿Por qué son tan grandes? Las tormentas y los vientos del Atlántico pueden generar olas por si solos, pero Nazaré cuenta con una peculiaridad que multiplica ese potencial: un cañón marino subacuático de unos 5 km de profundidad que apunta directamente a Praia do Norte. La fuerza de las olas del océano se concentra debido a esta particularidad, generando olas gigantescas.

Dónde dormir y comer

Colina do Sol ’CAMPING’ €

( 262 989 764; www.colinadosol.pt; parcela por adulto/niño/tienda/automóvil 5/2,50/5-7/4 €; ) Acogedor y bien equipado, está 2 km al norte del pueblo y casi a la misma distancia de la playa. Tiene acceso para discapacitados, un parque infantil, piscina y zonas de sombra.

Palace do Capitão B&B €€

( 262 985 150; www.palacecapitao.com; Rua Capitão Jaime Pinto 6; d 100-140 €, ste 180 €; ) Esta antigua casa del s. XIX, que fue el hogar de un capitán marino y está frente a la playa, es un lugar distinguido y muy bien conservado, con la mayor parte de sus elementos victorianos intactos. Las habitaciones son todas diferentes, bonitas y con mucha personalidad. La habitación nº 4 es especialmente bella y luminosa, mientras que la del piso superior (la nº 6) tiene terraza propia. El servicio es muy amable.

Hotel Atlântica HOTEL €€

( 262 980 151; www.residencial-atlantica.com; Rua Miguel Bombarda 6; d 75 €; ) En un edificio moderno, este acogedor hotel ofrece impecables habitaciones en tonos azules y blancos con suelos de baldosas a juego, camas bajas, pequeños balcones y un ambiente muy veraniego. Los colchones podrían ser más firmes pero la amabilidad de los propietarios compensa cualquier pequeña pega. En el piso de abajo hay un restaurante con una estupenda terraza que sirve platos de carne y pescado simples pero ricos. Las tarifas caen espectacularmente fuera de julio y agosto.

Información

Turismo ( 262 989 110; www.cm-alcobaca.pt; Rua Vasco da Gama; 10.00-13.00 y 15.00-19.00 may-sep, 10.00-13.00 y 14.00-18.00 oct-abr) En el corazón del pueblo; en el mismo edificio hay un ascensor que sube hasta lo más alto de São Martinho do Porto.

Cómo llegar y salir

La estación de trenes está unos 700 m al sureste del centro. Los autobuses paran en Rua Conde de Avelar, una manzana hacia el interior desde el paseo marítimo.

Autobús

Rede Expressos opera al menos cinco servicios diarios a/desde Lisboa (11 €, 1½ h).

Tren

Hay cinco trenes diarios que van hacia el norte, a Leiria (de 4,15 € a 4,55 €, 40-45 min), y hacia el sur, a Caldas da Rainha (1,55 €, 15 min), con conexiones a otras localidades en ambos casos.

Nazaré

10 500 hab.

Gracias a la maraña de callejas empedradas que desembocan en una extensa playa al pie de unos riscos, Nazaré es la localidad costera más pintoresca de Estremadura. En julio y agosto la arena está totalmente cubierta de sombrillas multicolores, y Nazaré es también uno de los principales destinos del país en Fin de Año y carnaval.

Su centro est repleto de marisqueráías, bares y seoras ataviadas con vestidos tradicionales ofreciendo habitaciones en alquiler, sobre todo cerca de Av da Repñública, junto al mar. Si apetece verlo desde una perspectiva distinta, tmese el funicular que sube a Promontóório do Stio, que ofrece vistas de postal de la costa desde los acantilados.

Nazaríé ha sido popular en los medios en los ltimos aúños gracias a las gigantescas olas que azotan el norte de la ciudad y los rcords de los atrevidos surfistas que las cabalgan (vase recuadro en Clicar).

Nazaré

Puntos de interés

1 Ascensor A1

Dónde dormir

2 Hospedaria Ideal C3 Clicar

3 Magic Art Hotel C2 Clicar

4 Ribamar A3 Clicar

5 Vila Conde Fidalgo D2 Clicar

Dónde comer

6 A Lanterna C2 Clicar

7 A Tasquinha B3 Clicar

8 Conchinha da Nazaré B2 Clicar

9 Maria do Mar A2 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

10 Casa O Santo A2 Clicar

Puntos de interés

Promontório do Sítio ZONA HISTÓRICA

Hasta el s. XVIII el mar cubría el terreno donde hoy se alza Nazaré y los lugareños vivían en este promontorio, en lo alto de los acantilados, a 110 m por encima de la playa. Hoy es un lugar muy turístico, famoso por sus tremendas vistas y sus connotaciones religiosas. Desde Rua do Elevador, al norte del turismo, hay un funicular (adultos/niños 1,20/ 0,90 €; 7.15-21.30 cada 15 min, 21.30-24.00 cada 30 min) que sube hasta Promontório do Sítio; es agradable bajar caminando, rehuyendo las hordas de vendedores de recuerdos baratos. Hay muchos lugares donde alojarse y comer; también en lo alto del promontorio.

Un da neblinoso del aíño 1182, un noble del lugar, llamado Dom Fuas Roupinho persegua un ciervo que, en su carrera por huir, cayíó por el precipicio Stio. Dom Fuas pidiíó ayuda a la Virgen, cuya estatua se veneraba en una cueva cercana, y, milagrosamente, su caballo se detuvo justo al borde del precipicio; la marca de una de sus herraduras an es visible. Cuenta la historia que Dom Fuas mandúó construir la pequea capilla Hermida da Memñória al borde del precipicio para recordar aquel suceso y que puso la escultura all. A lo largo de los aíños, varios peregrinos importantes visitaran aquel lugar, incluido Vasco da Gama. Hoy la estatua se halla en la gran iglesia que hay al otro lado de la plaza.

Igreja de Nossa Senhora da Nazaré IGLESIA

( 9.00-19.00 abr-sep, 9.00-18.00 oct-nov) Esta iglesia barroca del s. XVII, decorada con bellos azulejos holandeses y situada en el Promontório do Sítio, alberga la venerada escultura de la Virgen. Se dice que es obra del mismísimo san José, que la esculpió en Nazaret cuando Jesús era niño; de ahí el nombre de la localidad. Por 0,50 € puede uno ver la estatua de cerca.

Fiestas y celebraciones

Carnaval CARNAVAL

Es uno de los más sonados de Portugal, con pasacalles, disfraces e irreverencia generalizada. Mucha gente se disfraza y las noches son largas y animadas.

Festa do Mar RELIGIOSA

Se celebra cada año el primer fin de semana de mayo con fuegos artificiales a medianoche, un desfile con carrozas dedicadas a los patrones de la localidad y una procesión de barcas decoradas.

Nossa Senhora da Nazaré RELIGIOSA

Esta romería anual celebrada en Sítio el 8 de septiembre y el fin de semana siguiente es la gran fiesta religiosa de Nazaré, con procesiones, bailes tradicionales y corridas de toros.

PESCA A LA ANTIGUA USANZA

Atrás quedaron los días en que Nazaré era un pueblo pesquero tradicional, si bien el viajero tendrá ocasión de observar las prácticas del pasado durante el Arte Xávega, un festival celebrado los sábados, desde el segundo sábado de mayo hasta el penúltimo sábado de junio. Por la mañana, los lugareños zarpan en las puntiagudas xávegas para desplegar las gigantescas redes típicas de esta franja costera, un proceso que lleva varias horas. A las 16.00 la gente se reúne en la playa (los hombres ataviados con boina, y las mujeres con chal y pañuelo) y comienzan a recoger las redes, en ocasiones con la ayuda de bueyes. Mirar es divertido, pero los turistas son bienvenidos si quieren participar. El pescado se vende allí mismo, recién desenganchado de las redes.

Dónde dormir

Es probable que los viajeros sean abordados por mujeres de la localidad que ofrecen habitaciones. Se recomienda regatear y comparar precios. Fuera de julio y agosto, los precios bajan un 30-50%.

Vila Conde Fidalgo PENSIÓN, APARTAMENTOS €Leyenda

( 262 552 361; http://condefidalgo.planetaclix.pt; Av da Independência Nacional 21A; d/apt desde 50/ 60 €; ) Construido en torno a una serie de patios decorados con mosaicos de cerámica, este atractivo complejo, a unas manzanas de la playa, era antiguamente una comunidad de pescadores. Su atenta gerente Ana ofrece 10 coloridas habitaciones limpias y cómodas con minineveras, además de una docena de apartamentos de tamaños dispares. El desayuno (zumo de naranja recién exprimido, pan y fruta del tiempo) cuesta 5 € adicionales y se sirve en la habitación o en la terraza.

Hospedaria Ideal PENSIÓN €Leyenda

( 262 551 379; www.hospedariaideal.com.sapo.pt; Rua Adrião Batalha 98; d con baño compartido 40 €, con pensión completa 75 €) La encantadora propietaria tiene un pequeño restaurante en el piso de abajo y ofrece seis sencillas habitaciones a la antigua en el piso de arriba que son poco más grandes que las propias camas. Las dobles solo cuestan 20 € casi todo el año. Suele estar lleno en agosto, cuando reservar la pensión completa es obligatorio. También ofrece una pequeña casa frente al mar a muy buen precio (300 €/semana en verano).

Parque de Campismo Valado ’CAMPING’ €

( 262 561 111; www.orbitur.pt; Rua dos Combatentes do Ultramar 2; parcela por adulto/niño/tienda/automóvil 5,80/2,90/8/5,50 €; ) Sombreado, bien equipado y abierto todo el año, tiene restaurante, bar y una excelente piscina. Dispone de bungalós y tiendas y está 2 km al este del pueblo, junto a la carretera de Alcobaça.

Magic Art Hotel HOTEL €€Leyenda

( 262 569 040; www.hotelmagic.pt; Rua Mouzinho de Albuquerque 58; i/d ago 85/90 €, jul 70/75 €; ) Cerca de donde está la acción. Nuevo y tranquilo, apuesta por el look moderno-chic: decoración de líneas limpias, habitaciones blancas bien equipadas con fotos artísticas del antiguo Nazaré y baños de pizarra negra. A pesar de que el lounge parece un showroom de diseño, el lugar es acogedor y nada pretencioso. Como en cualquier otro lugar de esta localidad, las noches son ruidosas. Excelente relación calidad-precio en invierno: una habitación doble cuesta solo 45 €.

Adega Oceano PENSIÓN €€

( 262 561 161; www.adegaoceano.com; Av da República 51; d ago 85 €; ) Pequeño, cordial y frente al mar, ofrece muchas más comodidades de lo que aparenta por fuera. Para cuando el lector lea esta guía, las habitaciones ya habrán sido reformadas: son compactas, con TV de pantalla plana y excelentes baños modernos. Las habitaciones frontales tienen bonitas vistas a la playa y los acantilados. Como en cualquier otro lugar tan céntrico, el tumulto en la calle puede suponer un problema.

Ribamar HOTEL €€Leyenda

( 262 551 158; www.ribamar.pai.pt; Rua Gomes Freire 9; d 70-90 €; ) Las habitaciones de este hotel frente al mar son más luminosas y estilosas y están mejor ventiladas de lo que sugieren sus rancios y lúgubres pasillos. Sus baños están limpios y lucen un bonito alicatado, y las dos habitaciones de la esquina (la 11 y la 21) tienen balcones con sensacionales vistas al mar. Los precios varían según las vistas. El ruido de la calle se oye mucho.

Dónde comer y beber

El marisco es el rey de la cocina en Nazaré. Si se desea tomar algo con los lugareños, se recomiendan los bares que hay por Travessa do Elevador.

A Tasquinha PESCADO €Leyenda

(Rua Adrião Batalha 54; principales 6-10 €; almuerzo y cena ma-do) Excepcional establecimiento familiar que sirve excelente marisco en un par de coquetos comedores de azulejos. Es muy famoso por la buena calidad de los productos y sus precios razonables. La noches de verano siempre hay cola; pero el simpático propietario siempre intentar encontrar mesa para todos sus clientes, aunque sea compartiéndola con otros. Excelente relación calidad-precio.

Conchinha da Nazaré PESCADO €Leyenda

( 262 186 156; Rua de Leiria 17D; principales 7- 12 €; almuerzo y cena) Auténtico y sencillo, con buena relación calidad-precio. Está en un callejón y sirve marisco, pescado a la parrilla y deliciosa açorda de marisco (sopa de pan con marisco; 11 €). Lo frecuenta la gente del lugar.

Maria do Mar PESCADO €€Leyenda

(Rua do Guilhim 13; principales 8-12 €; almuerzo y cena diario) Escondido en un callejón, prepara un excelente guiso de pescado en su comedor náutico-rústico. Buen ambiente y buena acogida.

A Lanterna PESCADO €€Leyenda

( 262 562 215; Rua Mouzinho de Albuquerque 59; principales para 2 personas 20-32 €; almuerzo y cena) Acogedor, aunque algo turístico, está especializado en platos como la cataplana (especie de paella de marisco) que se sirven en un comedor de techo bajo. Quienes suscriben no saben de donde ha salido el cartelito Lonely Planet que tienen afuera…

Casa O Santo BARLeyenda

( 262 085 128; Travessa do Elevador 11; raciones de marisco desde 5 €; 12.00-hasta tarde) Cervejaria de ambiente muy jovial con sabrosos aperitivos de marisco. Muy recomendables sus ameijoas (almejas) al ajillo. Se aconseja hacerse con una mesa en la acera o comer bajo los arcos de piedra de su acogedor interior.

Información

Espaço Internet (Biblioteca Municipal, Av do Municipio; 9.30-18.00 lu-vi, 15.00-18.00 sa y do; ) Internet gratis y conexión wifi en la fantástica nueva biblioteca pública de Nazaré.

Turismo ( 262 561 194; www.cm-nazare.pt; Av Manuel Remígio, Centro Cultural da Nazaré; 9.30-13.00 y 14.30-18.00 oct-mar, 9.30-12.30 y 14.30-18.30 abr-jun y sep, 9.00-21.00 jul-ago) Frente a la playa, en el centro cultural del antiguo mercado de pescado.

AMOR, POLÍTICA Y VENGANZA

La trágica historia de Dom Pedro es tan conmovedora como la de Romeo y Julieta; y bastante más macabra. Hijo del rey Dom Afonso IV, Pedro se enamoró locamente de la dama de compañía de su esposa, Dona Inês de Castro, con la cual tuvo varios hijos. Tras morir su esposa, el rey prohibió a Pedro casarse con Inês, receloso de la potencial influencia de la familia española de esta. Algunos nobles suspicaces presionaron a Dom Afonso IV hasta que este autorizó el asesinato de Inês en 1355, sin saber que los dos amantes se habían casado en secreto.

Dos años después, cuando Dom Pedro subió al trono, se vengó arrancando los corazones de los verdugos de su amada para comérselos. Luego exhumó el cuerpo de Dona Inês, lo coronó y obligó a la corte a rendir homenaje a la reina muerta besando su mano en estado de descomposición.

La pareja está enterrada en ornamentadas tumbas en el Mosteiro de Santa Maria de Alcobaça. La tumba de Inês no reposa sobre leones de piedra, sino sobre figuras animalescas de los hombres que la asesinaron.

Cómo llegar y salir

Autobús

Rodotejo (www.rodotejo.pt) y Rede Expressos (www.rede-expressos.pt) dan servicio a los siguientes destinos varias veces al día desde la estación de autobuses de Nazaré, a dos manzanas del océano: Alcobaça (2,20 €, 20 min), Leiria (expreso/local 6,80/3,80 €, 40/60 min), Lisboa (11 €, 1¾ h) y Peniche (9,80 €, 70 min).

Alcobaça

17 800 hab.

Solo 100 km al norte de Lisboa, esta pequeña ciudad tiene un encantador centro, con un riachuelo y bonitos puentes; pero lo más destacado es el magnífico Mosteiro de Santa Maria de Alcobaça, del s. XII, uno de los edificios más memorables del país, declarado Patrimonio Mundial.

Puntos de interés

Mosteiro de Santa Maria de Alcobaça MONASTERIO

( 262 505 126; www.mosteiroalcobaca.pt; iglesia gratis, monasterio adultos/niños 6 €/gratis, combinado con Tomar y Batalha 15 €; 9.00-19.00 abr-sep, 9.00-17.00 oct-mar) Es uno de los grandes monasterios de la península y preside la ciudad de Alcobaça. Tras su imponente fachada barroca se esconde una austera iglesia monacal con un bosque de arcos sin decorar del s. XII. Hay que todos los espacios rememoran la vida cisterciense que, según indican algunas fuentes, no era tan austera como debía.

Historia

El monasterio fue fundado en 1153 por Afonso Henriques, primer rey de Portugal, para honrar un juramento que había hecho tras reconquistar Santarém en 1147. La finca del monasterio se convirtió en una de las más ricas y poderosas del país, albergando, al parecer, a 999 monjes que se turnaban para celebrar misa continua.

Sin embargo, en el s. XVIII lo que alcanz la fama fue la creciente decadencia de los monjes, gracias a los escritos de viajeros de la óépoca como William Beckford, quien, a pesar de su tendencia a la exageracin, quedóó turbado ante la glotoner“ía perpetua los gordos monjes de andares patosos y los frailes melosos de mirada lasciva…… La buena vida acab”ó en 1834 con la disolucin de las óórdenes religiosas.

Iglesia

Gran parte de la fachada original fue modificada en los ss. XVII y XVIII. Sin embargo, en el interior, el efecto de combinar la ambición gótica con la austeridad cisterciense es inmediato: la nave tiene una asombrosa longitud de 106 m pero solo 23 m de ancho, con enormes pilares y columnas truncadas. Está inspirada en la abadía francesa de Clairvaux.

En los cruceros norte y sur se hallan dos tumbas minuciosamente talladas del s. XIV, las posesiones ms importantes de la iglesia, que conmemoran la tráágica historia de Dom Pedro y Dona Ins de Castro.

Aunque las tumbas quedaron muy daêñadas en 1811 por la violencia de las tropas francesas en su ansia de hallar tesoros, siguen mostrando un extraordinario detalle narrativo. Las tumbas llevan la inscripcin At ao Féím do Mundo (Hasta el fin del mundo) y, siguiendo las rdenes de Pedro, estóán dispuestas una frente a la otra de modo que, cuando llegue el da, puedan levantarse y verse de inmediato.

Cerca de las tumbas estíán las admirables figuras de arcilla de la capilla de San Bernardo y los inusuales arcos del deambulatorio.

Cocina y refectorio

La gran cocina, descrita por Beckford como “el más distinguido templo de la glotonería que hay en Europa”, debe sus colosales dimensiones a la remodelación de la cual fue objeto en el s. XVIII, que incluyó un canal de agua construido en el medio para llevar peces de río vivos a la cocina.

El refectorio adjunto, enorme y abovedado, es el lugar donde los monjes coman en silencio mientras alguien les leíía la Biblia desde un plpito. Los monjes entraban al refectorio por una puerta muy estrecha; y a los que estaban demasiado gordos para cruzarla se les obligaba a ayunar.

Claustro do Silencio y Sala dos Reis

Este claustro data de dos períodos distintos. Dinis construyó el elaborado nivel inferior, con sus arcos y círculos de piedra con tracerías, en el s. XIV. El superior, de estilo típico manuelino, se añadió en el s. XVI.

Junto al extremo noroeste del claustro se halla la Sala dos Reis, del s. XVIII, as llamada porque sus paredes estíán cubiertas con estatuas de prcticamente todos los reyes de Portugal. Debajo de ellas hay frisos de azulejos que narran historias relacionadas con la construcciáón de la abada. No hay que perderse el dormitorio abovedado, en el piso de arriba.

Dónde dormir y comer

Hotel Santa Maria HOTEL €

( 262 590 160; www.hotelsantamaria.com.pt; Rua Dr Francisco Zagalo 20-22; i/d/tr/ste 39/49/64/70 €; ) Popular entre grupos turísticos, es un sitio moderno y está justo en frente del Mosteiro de Santa Maria de Alcobaça. No tiene nada de especial, aparte de su buena situación, pero la relación calidad-precio es correcta. Se recomienda reservar con antelación si se desea una de las habitaciones de la parte delantera, con fantásticas vistas a la fachada y la plaza del monasterio.

Challet Fonte Nova B&B €€€

( 262 598 300; www.challetfontenova.pt; Rua da Fonte Nova 8; i/d/ste 85/120/145 €; ) Acurrucado entre exquisitos jardines, este elegante y encantador chalé del s. XIX posee magníficas zonas comunes con suelos, alfombras y muebles de época relucientes. La casa principal es muy bonita: tiene habitaciones lujosamente decoradas, impecables y con camas mullidas, altos ventanales franceses y un bar autoservicio en la planta baja con una mesa de billar. También cuenta con un anexo encalado que ofrece suites y un pequeño spa.

A Casa PORTUGUESA €€

(Praça 25 de Abril 51-54; platos principales 8-14 €; 9.00-19.00) Disfrutar de la especialidad local, el frango na púcara (pollo guisado) en su atractivo comedor con vigas a la vista junto a la plaza o evitar las multitudes en su acogedor patio trasero. Un sitio acogedor y recomendable para comer. Cuenta con un segundo local a la vuelta de la esquina, en la Travessa da Cadeia.

Información

Biblioteca Municipal de Alcobaça (www.cm-alcobaca.pt; Rua Araujo Guimarães; 14.00-18.00 lu, 10.00-18.00 ma-vi, 14.00-19.00 sa sep-med jul, 10.00-18.00 lu-vi med jul y ago) Internet gratis.

Turismo ( 262 582 377; www.rt-leiriafatima.pt; Rua 16 de Outubro 7; 10.00-13.00 y 14.00-18.00 oct-abr, 10.00-13.00 y 15.00-19.00 may-sep) Al otro lado de la plaza, frente al monasterio, ofrece asistencia en varios idiomas.

Cómo llegar y salir

Llegando desde Leiria es posible visitar Batalha y Alcobaça en un solo día si se planifica cuidadosamente. Los fines de semana hay menos autobuses. Entre los destinos a los que se puede viajar se cuentan Batalha (3,15 €, 30 min, cada 1 o 2 h), Lisboa (11,20 €, 2 h, 6 diarios entre sema-na), Leiria (3,55 €, 50 min, 6 diarios entre semana) y Nazaré (2,20 €, 20 min, cada 1 o 2 h).

Batalha

8500 hab. / alt. 120 m

El monasterio de Batalha es una de las grandes obras de la arquitectura manuelina. Transporta a los visitantes hasta otro mundo, un mundo de roca maciza esculpida que revela formas tan delicadas como copos de nieve y tan flexibles el mimbre.

TIQUE MULTIMONASTERIOS

Si el viajero planea visitar los monasterios de Alcobaça y Batalha, además del Convento de Cristo en Tomar, puede comprar (en cualquiera de los tres) un tique combinado por 15 € (ahorrando 3 €) que da acceso a los tres y tiene validez para una semana.

Puntos de interés

Mosteiro de Santa Maria da Vitória MONASTERIO

( 244 765 497; www.mosteirobatalha.pt; iglesia gratis, resto adultos/niños 6 €/gratis, combinada con Alcobaça y Tomar 15 €; 9.00-18.30 abr-sep, 9.00-17.30 oct-mar) Esta extraordinaria abadía se construyó para conmemorar la Batalla de Aljubarrota de 1385, que se libró al sur de la zona. La mayor parte del monumento se completó en 1434 en estilo gótico flamígero, pero la exuberancia manuelina acapara todo protagonismo gracias a los añadidos de los ss. XV y XVI.

Historia

En la Batalla de Aljubarrota, 6500 portugueses, comandados por Dom Nuno Álvares Pereira y apoyados por unos cuantos soldados ingleses, repelieron al sólido ejército de 30 000 hombres de Juan I de Castilla, quien reclamaba el trono de João d’Avis.

Joo le pidiãó ayuda a la Virgen Mara y prometiíó construir una maravillosa abada a cambio de la victoria. Tres aíños despus cumpliéó su promesa y se iniciaron las obras de la abada dominica.

Exterior

Del glorioso edificio de piedra caliza ocre se alzan pináculos y parapetos, arbotantes y balaustradas, y ventanales esculpidos de finales del gótico, además de capillas octogonales y grandes columnas. Los espectaculares arcos de la entrada oeste están llenos de apóstoles, ángeles, santos y profetas, y rematados por las figuras de Cristo y los evangelistas.

Interior

El gran interior gótico abovedado es sencillo, largo y alto, y está iluminado por la cálida luz de las vidrieras de colores intensos. Entrando, a mano derecha, está la elaborada Capela do Fundador, una hermosa e increíblemente alta sala cuadrada con cúpula de estrella. En el centro se halla la tumba conjunta de João I y su esposa inglesa Philippa de Lancaster, cuyo matrimonio en 1387 estableció la alianza de hierro entre Portugal e Inglaterra que aún perdura. Las tumbas de sus cuatro hijos más jóvenes cubren la pared sur de la capilla, entre ellas, la de Enrique el Navegante (segunda por la derecha).

Claustro Real

Afonso Domingues, maestro de obras a finales de la década de 1380, construyó el fabuloso Claustro Real en un gótico sobrio, pero son los añadidos manuelinos posteriores del gran Diogo de Boitaca los que realmente cortan la respiración. Cada arco es un ovillo de elaboradas tallas de símbolos manuelinos, como esferas armilares y cruces de la Orden de Cristo, enlazados con intrincada vegetación, flores exóticas y motivos marineros como cuerdas, perlas y conchas. Tres bonitos cipreses reproducen la forma de las torres góticas que se erigen sobre la contigua sala capitular.

Claustro de Dom Afonso V

Cualquier cosa parecería austera tras ver el Claustro Real, pero el Claustro de Dom Afonso V, en un sencillo estilo gótico, proporciona una brusca serenidad. Entre ambos claustros hay una exposición moderna y una presentación audiovisual.

Sala do Capítulo

Al este del Claustro Real se halla la sala capitular, de principios del s. XV, que contiene una hermosa vidriera de colores del s. XVI. Se creía que no era seguro construir la enorme bóveda, por lo que solo se empleó como obreros a prisioneros condenados a muerte. Un guardia de honor custodia la tumba de soldados desconocidos.

Capelas Imperfeitas

Las capillas imperfectas no tienen tejado y quizá sean lo más sorprendente de Batalha. Solamente accesible desde el exterior de la abadía, el mausoleo octogonal y sus siete capillas se empezó a construir en 1437. Sin embargo, las incorporaciones manuelinas posteriores del arquitecto Mateus Fernandes eclipsan todo lo demás.

Aunque el proyecto de Fernandes nunca se termin, la asombrosa ornamentacióón es an múás espectacular por estar a cielo abierto. Lo ms sorprendente es el páórtico de 15 m de alto, un macizo de cardos, hiedra, flores, caracoles y toda clase de festones y ‘retorcimientos’ tallados en la piedra. La tumba de Dom Duarte y la de su esposa yacen frente a la puerta.

Batalha de Aljubarrota Centro de Interpretação CAMPO DE BATALLA

(www.fundacao-aljubarrota.pt; entrada 7 €; 10.00-17.30 ma-do oct-abr, 10.00-19.00 may-sep) Para los portugueses, Aljubarrota conjura un feroz sentido de orgullo nacional: fue la batalla en la cual, en 1385, derrotaron contra todo pronóstico a las fuerzas castellanas, estableciendo las bases de la época dorada de Portugal. Uno piensa que la entrada al centro de interpretación moderna, 2 km al sur de Batalha, es cara hasta que ve el audiovisual: 30 min de pura épica medieval y sangrientos combates que revive la batalla por completo.

La exposicin de huesos tambióén es fascinante; hay un crneo que aáún tiene clavada la punta de una flecha. El campo de batalla es de libre acceso y cuenta con algunas explicaciones, pero para comprender realmente lo que all sucediíó, lo mejor es adquirir la audiogua (3 í€) del centro de interpretacin.

MCCB MUSEO

(Museu da Comunidade Concelhia da Batalha; www.museubatalha.com; Largo Goa, Rua Damão e Diu 4; entrada 2,50 €; 10.00-13.00 y 14.00-18.00 mi-do) Moderno museo municipal en el centro de la ciudad que bien merece una visita. Recorre la prehistoria y la historia de la región, e incluye algunos restos romanos muy bien presentados y secciones de la batalla de Aljubarrota y de la construcción del Mosteiro de Santa Maria da Vitória.

Dónde dormir y comer

Pensão Gladius PENSIÓN €

( 919 103 044, 244 765 760; Praça Mouzinho de Albuquerque; i/d/tr 25/30/40 €, desayuno no incl.) Pequeña pero atractiva propuesta en plena plaza, junto a la abadía. Destila un toque alpino, con ventanas repletas de flores y modernas habitaciones impecables. Es posible que se capte la señal wifi gratuita municipal.

Casa do Outeiro HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€

( 244 765 806; www.casadoouteiro.com; Largo Carvalho do Outeiro 4; i/d/tr 58/63/75 €; ) Uno de los hoteles favoritos del centro de Portugal de quienes suscriben. Parece, en parte, una galería de arte contemporánea por su elegancia y por las obras de arte originales de sus propietarios, que decoran habitaciones y pasillo. Las habitaciones son modernas, amplias y bonitas, y cada una tiene algo diferente. Todas tienen balcón, bandeja de café y minibar. El desayuno es excelente, con mermeladas caseras y una bebida de bienvenida al llegar; por no hablar de la piscina, el minigimnasio y la mesa de billar. Excelente.

Churrasqueira Vitória ASADOR €

( 244 765 678; Largo da Misericórdia; principales 6,50-9 €; almuerzo y cena) En la plaza que hay junto a la iglesia pequeña al lado del monasterio. Sencillo y acogedor, sirve excelente carne asada y otros platos típicos portugueses. Medio pollo para llevar cuesta 6,50 €.

Vinho em Qualquer Circunstância PORTUGUESA CONTEMPORÁNEA €€

( 244 768 777; www.circunstancia.com.pt; Estrada de Fátima 15; principales 10-16 €; 17.00-1.00 lu-sa) Elegante y estiloso, este bar de vinos sirve deliciosas tapas y comidas completas, todo aderezado con una sorprendente selección de vinos portugueses, expuestos en el moderno comedor. La cocina es innovadora y contemporánea, además de excelente. El servicio, en concreto el del sumiller, es muy amable.

Información

Hay zona wifi libre en el centro de la ciudad.

Turismo ( 244 765 180; www.rt-leiriafatima.pt; Praça Mouzinho de Albuquerque; 10.00-13.00 y 15.00-19.00 may-sep, 10.00-13.00 y 14.00-18.00 oct-abr) Muy útil. Da a la parte trasera del monasterio.

Cómo llegar y salir

Autobús

Rodotejo (www.rodotejo.pt) y Rede Expressos (www.rede-expressos.pt) salen de la parada que hay en Largo 14 de Agosto, detrás de la comisaría, muy cerca de la abadía y el turismo. Los servicios expresos van a las principales ciudades, incluida Lisboa (11,50 €, 2 h) entre cuatro y cinco veces al día; los billetes se compran en línea o en el café Frazão tras la iglesia vecina. Para destinos más próximos como Alcobaça, Fátima, Leiria, Nazaré y Tomar, se puede comprar el billete en el autobús.

Leiria

55 000 hab.

Esta animada ciudad es una agradable mezcla medieval y moderna construida al pie de un monte fortificado. Su castillo, gracias a una ubicación prominente, domina las calles y los tejados rojos del casco viejo que se halla junto a los meandros tranquilos del río Lis.

Afonso III convoc en Leiria unas cortes (parlamento primitivo de Portugal) en 1254, Dom Dinis estableci su residencia principal en el castillo en el s. XIV y en 1411 la considerable comunidad judóía de la ciudad construy la primera fóábrica de papel de Portugal. La Leiria de hoy da tiene un ambiente urbano tranquilo y sencillo, y es un buen campo base para visitar puntos de interíés vecinos, incluidos Alcobaa, Batalha, Fçátima y el Pinhal de Leiria, todos accesibles en autobs.

Leiria

Puntos de interés

1 Castelo A1 Clicar

2 M|i|mo B1 Clicar

Dónde dormir

3 Eurosol Residence D2 Clicar

4 Hostel Leiria B4 Clicar

5 Hotel Dom Dinis D3 Clicar

6 Hotel Leiriense B3 Clicar

Dónde comer

7 A Toca B4 Clicar

8 Cardamomo B3 Clicar

9 Malagueta Afrodisíaca B3 Clicar

10 Martin & Thomas B3 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

11 Club Glam C3 Clicar

12 Pharmácia B2 Clicar

13 Suite B4 Clicar

Puntos de interés

Castelo CASTILLOLeyenda

( 244 813 982; www.cm-leiria.pt; adultos/niños 2/1 €; 10.00-18.00 ma-do abr-sep, hasta 17.30 oct-mar) En el interior del castillo de Leira hay un apacible y descuidado jardín, además de las ruinas de la gótica y encantadora Igreja de Nossa Senhora da Penha. Lo más espectacular del castillo es una galería con pequeños asientos: un fantástico punto de observación desde donde ver los tejados rojizos de la ciudad, aunque la estructura actual es el resultado de una exagerada restauración del s. XX.

Este lugar, habitado desde hace siglos, lo fortificaron los rabes. Fue recuperado por Afonso Henriques en 1135, y en el s. XIV pasáó a ser la residencia real de Dinis.

M|i|mo MUSEOLeyenda

(Museu da Imagem em Movimento; http://mimo.cm-leiria.pt; Largo de São Pedro; adultos/niños 2,10 €/gratis; 10.00-13.00 y 14.00-17.30 lu-vi, 14.00-17.30 sa; ) Bajo el castillo, este agradable museo se centra en la historia de las imágenes en movimiento y expone una bonita colección de cámaras de cine, además de contar con exposiciones temporales en la planta superior. Lo mejor es la planta intermedia, que cuenta con un montón de ilusiones ópticas y artilugios giratorios. Es buena idea pedir la audioguía (gratis).

Dónde dormir

Hotel Dom Dinis HOTEL €Leyenda

( 244 815 342; www.hotelddinis.pt; Travessa de Tomar 2; i/d 28/45 €; ) Cruzando el río, al otro lado de la ciudad, este hotel tiene unos precios excelentes para el nivel de confort que ofrece y algunas de las habitaciones tienen bonitas vistas al río y al castillo. La terraza en la azotea es ideal los días soleados.

Hotel Leiriense HOTEL €Leyenda

( 244 823 054; www.hotelleiriense.com; Rua Afonso de Albuquerque 6; i/d 40/55 €; ) Muy bien situado en una calle adoquinada del centro histórico, este solemne hotel ofrece habitaciones pequeñas y correctas con doble cristal en las ventanas para evitar el ruido de la calle. Sus escaleras de mármol, sus pasillos de azulejos y sus suelos de parqué tienen un encanto antiguo. Aunque tiene calefacción, en invierno, cuando los precios son mucho más económicos, puede ser frío. No incluye el desayuno.

Hostel Leiria PENSIÓN, ALBERGUE €Leyenda

( 244 812 802; www.hostelleiria.com; Rua Dr Correia Mateus 30; dc 18-20 €, i/d 35/45 €; ) En un carismático edificio azul de los años veinte, situado en una céntrica esquina, es mitad pensión, mitad albergue y una curiosa mezcla de lo nuevo y lo antiguo. La elegancia de las zonas comunes se extiende a las espaciosas habitaciones privada, algunas de las cuales tienen balcón. Los dormitorios colectivos son iguales, solo que con literas; todos tienen baño. No hay cocina y aunque sí hay sala de estar y bar, no tiene mucho ambiente.

Eurosol Residence APARTOTEL €€Leyenda

( 244 860 460; www.eurosol.pt; Rua Commisão de Iniciativa 13; i/d desde 84/96 €; ) La única opción de precio alto en el centro de Leiria ofrece cómodos –aunque mediocres– mini apartamentos con cocina, muchos de ellos con agradables vistas al castillo. Reservando en línea se consiguen mejores precios.

Dónde comer

Martin & Thomas PANADERÍA €Leyenda

(Praça Rodrigues Lobo 8-9; tentempiés y pasteles desde 1 €; 8.00-19.30 lu-ju, 8.00-0.00 vi y sa, 9.30-19.30 do) Panadería gourmet con mesas al aire libre en la plaza más bonita de Leiria. Vende sabrosos panes y bollería; también sirve comidas ligeras y tiene bonitas vistas al castillo.

A Toca PORTUGUESA €Leyenda

( 244 832 221; Rua Dr Correia Mateus 42; principales 6-11 €; almuerzo y cena do-vi) A lo largo de esta calle peatonal hay varios restaurantes típicos, entre los que destaca este lugar sencillo y acogedor con un bonito interior de azulejos y una extensa carta con carne y pescado a la brasa.

Malagueta Afrodisíaca de FUSIÓN €€Leyenda

( 244 831 607; www.malaguetaafrodisiaca.pt; Rua Gago Coutinho 17; principales 12-15 €; 19.00-24.000; ) Recomendado si se desea una desviación poco habitual de la cocina estándar portuguesa. Moderno y con una decoración sugerente, está escondido en una calleja del centro histórico. La ecléctica carta de 15 páginas incluye tés afrodisíacos, tentadores postres, cócteles y una sorprendente colección de platos de inspiración brasileña, mexicana y de otros países al otro lado del ‘charco’.

Cardamomo INDIA, PORTUGUESA €€Leyenda

( 244 832 033; Rua Barão de Viamonte 43; principales 10-12 €; almuerzo y cena ma-do; ) Los orígenes indios (Goa) del propietario se aprecian bien en este restaurante con aire acondicionado que sirve platos que fusionan las cocinas india y portuguesa. Empezar con sus espárragos envueltos en beicon o su ensalada de hojas verdes con manzana y miel, antes de deleitarse con sus berenjenas rellenas, su róbalo con mango, su curry xacuti de Goa o su risotto de rúcula y remolacha.

Dónde beber

Los bares están repartidos por el casco antiguo y la población estudiantil se encarga de animar el ambiente.

Pharmácia ‘PUB’Leyenda

(Largo da Sé 9; 21.30-2.00 lu-sa) Situado en una bonita farmacia del s. XIX decorada con azulejos, este bar de estilo irlandés tiene un ambiente tranquilo, dardos y un amplio surtido de bebidas.

Suite LOCAL NOCTURNOLeyenda

(www.clubesuite.com; Rua Machado dos Santos; 22.00-5.00 ma-sa) Los martes y los jueves se dedican a noches estudiantiles. El gran día de fiesta es el sábado.

Club Glam LOCAL NOCTURNOLeyenda

(www.facebook.com/glamclubleiria; Jardim Luís de Camões; 22.00-5.00 vi y sa) Popular club latino en el parque ribereño.

Información

Biblioteca Municipal (Largo Cândido dos Reis 6; 14.00-20.00 lu y sa, 10.00-20.00 ma-vi) Conexión a internet gratis.

Hospital de Santo André ( 244 817 016; www.chlp.pt; Rua das Olhalvas) Unos 1,5 km al este de la ciudad.

Turismo ( 244 848 770; www.rt-leiriafatima.pt; Jardim Luís de Camões; 10.00-13.00 y 14.00-18.00 lu-vi oct-abr, 10.00-13.00 y 15.00-19.00 may-sep) Ofrece un plano gratis de la ciudad. Puede que se haya trasladado; consultar la web para verificar la dirección.

Cómo llegar y salir

Autobús

Rodotejo (www.rodotejo.pt) y Rede Expressos (www.rede-expressos.pt) operan desde la céntrica estación de autobuses (Largo 5 de Outubro). Autobuses cada 1-2 h a Alcobaça (3,55 €, 50 min), Batalha (1,95 €, 20 min), Coímbra (9 €, 50 min), Fátima (de 3,35 a 6 €, 25- 45 min), Lisboa (12,50 €, 2 h) y Nazaré (expreso/local 6,80/3,80 €, 40/60 min).

Tren

Leiria está en la línea de los trenes que circulan unas tres veces al día de Figueira da Foz (5 €, 1 h) a la estación de Mira Sintra-Meleças cerca de Lisboa (de 10,35 a 11,40 €, de 2½ a 3½ h). La estación está 4 km al noroeste; el bus nº 4 pasa con frecuencia desde Largo Comendador José Lúcio da Silva (1,25 €, 10 min). Un taxi cuesta unos 5 €.

Pinhal de Leiria

Esta vasta pineda mandada plantar por un monarca visionario hace unos 700 años desprende una magnífica fragancia y proporciona una estupenda sombra. Dinis la amplió notablemente como barrera contra el avance de las dunas y también como fuente de madera para la industria marítima, toda una bendición durante la Era de los Descubrimientos.

Hoy, el bosque protegido cubre ms de 100 km2 de la costa oeste de Leiria. Hay carreteras angostas y caminos bien conservados para ir en bicicleta que atraviesan los bosques, conduciendo a varias playas realmente excelentes y tres pueblos costeros: So Pedro de Moel, 20 km al oeste de Leiria; Praia da Vieira, 16 km al norte de So Pedro, yendo por la carretera costera; y Pedrgóão, 2 km ms al norte.

Dónde dormir y comer

São Pedro de Moel es el pueblo más bonito de los tres.

Orbitur ’CAMPING’ €

( 244 599 168; www.orbitur.pt; São Pedro de Moel; parcela por adulto/niño/tienda/automóvil 6,40/ 3,20/8,40/5,90 €; ) En un pinar en el centro del pueblo. Bonito paraje bien equipado que cuenta con piscina, parque infantil e instalaciones adaptadas para los discapacitados. Los bungalós para 2/4/5 personas cuestan 92/102/107 € en agosto o 67/77/82€ el resto del verano.

Hotel Mar e Sol HOTEL €€

( 244 590 000; www.hotelmaresol.com; Av da Liberdade 1, São Pedro de Moel; h 85-130 €; ) Hotel en primera línea de mar bien renovado, cómodo, impecable y con una moderna decoración minimalista. Está muy bien situado; las mejores habitaciones, con balcón y buenas vistas al mar, cuestan entre 35 y 45 € más. Hay una terraza en la azotea para tomar el sol y un gimnasio con spa (se paga aparte). Buenos descuentos en temporada baja y wifi gratis en el vestíbulo (en las habitaciones se paga).

Bambi Café CAFÉ €

( 244 599 020; Av de Liberdade, São Pedro de Moel; 11.00-3.00 jul-sep, 13.00-2.00 ju-do oct-jun; ) Guinness de barril, wifi y cómodos sofás al aire libre son los principales reclamos de este estupendo café de paredes de cristal detrás del turismo.

O Pai dos Frangos PORTUGUESA €€

( 244 599 158; Praia Velha, São Pedro de Moel; principales 9-15 €; almuerzo y cena ma-do) “El padre de los pollos” está espléndidamente aislado en la fabulosa Praia Velha, 1 km al norte de São Pedro de Moel. Se especializa en arroz de marisco (parecido a la paella) y, claro está, pollo asado.

Estrela do Mar PESCADO €€€

( 244 599 245; Av Marginal, São Pedro de Moel; principales 14-22 €; almuerzo y cena) En una memorable posición frente al mar, tiene todos los puntos para sacar muy buena nota: el comedor está justo por encima de las olas del pueblo playero de São Pedro. Los precios del marisco reflejan las vistas inmejorables, pero la calidad y el ambiente son excelentes.

Información

Turismo de São Pedro de Moel (Av da Liberdade, São Pedro de Moel; 10.00-13.00 y 15.00-19.00 ma-do jul y ago) Solo en verano. Hay una oficina de turismo abierta todo el año en el museo próximo a Marinha Grande.

Cómo llegar y salir

Desde Leiria hay al menos seis autobuses diarios a São Pedro de Moel (3 €, 40 min) y Praia da Vieira (3,35 €, 45 min). Si se va conduciendo desde Leiria, hay que seguir primero las indicaciones a Marinha Grande.

Fátima

11 600 hab. / alt. 320 m

Más allá de las creencias de uno, es difícil no quedar impresionado por las grandes dosis de fe que conducen cada año a unos seis millones de personas al claro donde se dice que la Virgen María se apareció el 13 de mayo de 1917 a tres niños atemorizados. Allí donde antes pastaban las ovejas hay ahora dos enormes iglesias que se alzan en lados opuestos de una vasta explanada de 1 k de largo.

Estticamente, cuesta ir méás all de su sobria y monoláítica arquitectura. Adems, fuera de las principales fechas de peregrinaciáón (12 y 13 de cada mes de mayo a octubre), los enormes aparcamientos que rodean las baslicas recuerdan a un desierto abandonado. No obstantne, para los peregrinos catíólicos, Ftima representa un reclamo como pocos en el mundo, y al visitar la zona el viajero se enriqueceráá con los aspectos de la cultura religiosa del pas.

El foco de los peregrinos, conocido como Cova da Iria, estíá al este de la A1. Varias vas importantes circunvalan la zona, incluida Av Dom Josíé Alves Correia da Silva, al sur, donde estn la estaciáón de autobuses y el turismo.

La ciudad est repleta de pensiones y restaurantes para peregrinos, y los escaparates de las tiendas estáán llenos de Vrgenes que brillan en la oscuridad y bustos del papa.

Puntos de interés

Santuário de Fátima CRISTIANO

(www.santuario-fatima.pt) Es difícil creer que hace un siglo esto eran los pastos de un insignificante pueblecito. Este gigantesco complejo es hoy uno de los mayores santuarios del catolicismo; foco de gran devoción y peregrinaje. En el extremo este se alza la basílica de 1953, un triunfante edificio blanco con una columnata que recuerda a la de San Pedro. En las inmediaciones, la Capela das Apariçoes (capilla de las apariciones) señala el lugar donde se apareció la Virgen. En el extremo oeste del recinto se halla la Basilica da Santíssima Trindade, del 2007.

La capilla concentra la mayor devocin. Los devotos que han prometido penitencia cruzan la explanada caminando de rodillas por una vóía de mrmol erosionada a causa del ‘trááfico’ de penitentes anteriores. Cerca de la capilla hay una hoguera a la cual la gente puede arrojar ofrendas, dejar regalos –que se donan como caridad– o encender velas y orar. El sonido que hacen los cientos de velas recuerda al de una cascada.

Dentro de la iglesia antigua, la Baslica de Nossa Senhora do Rosíário de Ftima, la atencin se centra en las tumbas de los tres nióños, Os Trs Pastorinhos (los tres pastorcillos): Francisco (fallecido en 1919, a los 11 aêños) y Jacinta (fallecida en 1920, a los 10), murieron por la epidemia de gripe y fueron beatificados en el 2000. Lcia, el tercer testigo de la apariciúón, ingres en un convento de Coóímbra en 1928, donde muri en el 2005. Su beatificacióón est en tráámites.

La nueva baslica se inaugur en el 2007, y, si bien es impresionante, parece móás bien un centro de conferencias. Dentro, la falta de personalidad queda redimida por la pieza del altar, un demacrado y despeinado Cristo crucificado, y el bello mosaico del artista esloveno Marko Ivan Rupnik.

En la entrada del santuario hay un trozo del Muro de Berln, un tributo al í“papel que Dios jug en la caóída del comunismo. Dos museos de cera id”énticos, a lado y lado de la baslica, cuentan paso a paso la historia de Fíátima y representan 33 escenas de la vida de Cristo.

En las baslicas o en la Capela das Apariíçoes se celebra misa cada hora.

Museu de Arte Sacra e Etnologia MUSEO

( 249 539 470; http://masefatima.blogspot.com; Rua Francisco Marto 52; adultos/niños 2,50/1,50 €; 10.00-19.00 ma-do abr-oct, 10.00-17.00 ma-do nov-mar) El más interesante de los museos religiosos de Fátima. Expone una amplia muestra de arte y objetos religiosos de todo el mundo.

Dónde dormir y comer

Hay docenas de restaurantes, pensões (pensiones) y cabañas de peregrinos entre las tiendas que quedan al este de la basílica.

Avenida de Fátima HOTEL €

( 249 534 171; www.hotelavenidadefatima.com; Av José Alves Correia da Silva; i/d 30/45 €; ) Moderno y confortable. Habitaciones impecables con todas las comodidades. Es una excelente opción y no está lejos de la basílica. Los precios son una ganga por lo que ofrece y, además, hay habitaciones familiares.

Residencial Aleluia PENSIÓN €

( 249 531 540; www.residencialaleluia.com; Av Dr José Silva 120; i/d 35/44 €, desayuno 3 €) Tan anodina como cualquier otra opción en Fátima pero limpísima y bien situada frente a la basílica. Acogedoras habitaciones privadas. Su dueño es muy atento y hay servicio de lavandería (10 €/colada).

O Crispim PORTUGUESA €€

( 249 532 781; www.ocrispim.com; Rua S João Eudes 23; principales 10-20 €; almuerzo y cenama-do) Un lugar que merece la pena por su ambiente alegre sin rastro alguno de piedad ostentosa. Es rústico y confortable, sirve vino de la casa en jarras de madera y la especialidad son las carnes a la parrilla: de cerdo ibérico y suculenta ternera del norte de Portugal preparadas a la brasa en el patio trasero. Los precios son al peso, pero son razonables. Los entrantes y los acompañamientos hacen que la cuenta suba.

Información

Turismo ( 244 848 770; www.rt-leiriafatima.pt; Av Dom José Alves Correia da Silva; 10.00-13.00 y 15.00-19.00 diarios abr-oct, 10.00-13.00 y 14.00-18.00 lu-vi nov-mar) Cerca del santuario.

Cómo llegar y salir

Autobús

Fátima (en ocasiones llamada Cova da Iria en los horarios) es parada obligada en la mayoría de rutas importantes de autobús de norte a sur. Hay autobuses al menos cada hora a los siguientes destinos: Coímbra (11 €, 1-1¼ h), Leiria (3,35- 6 €, 25-45 min), Lisboa (11,50 €, 1½ h) y Oporto (17 €, 2 h).

Tren

La estación de trenes de Fátima está 21 km al este; los autobuses son mejor opción.

Porto de Mós

6000 hab. / alt. 260 m

Esta localidad nada turística junto al pequeño río Lena y dominada desde lo alto de una colina por un castillo del s. XIII supone una buena base desde la que explorar las montañas y cuevas del cercano Parque Natural das Serras de Aire e Candeeiros.

Porto de Ms se convirtióó en un gran asentamiento romano cuyos residentes utilizaban el Lena para transportar piedras de molino desde una cantera cercana. La regin sigue siendo una importante fuente de la piedra blanca y negra que se emplea en la calada portuguesa, las aceras similares a un mosaico que se ven por todo Portugal.

Puntos de interés

Castelo CASTILLO

(mayores/menores de 26 años 1,50/0,75 €; 10.00-12.30 y 14.00-18.00 ma-do may-sep, hasta 17.30 oct-abr) Este castillo de torres verdes fue originalmente una fortaleza mora. Afonso Henriques lo conquistó definitivamente en 1148, y se reconstruyó casi por completo en 1450 y de nuevo tras el terremoto de 1755. En la actualidad tiene un aspecto demasiado primoroso, pero es divertido visitarlo y ofrece agradables vistas del valle y de las Serras de Aire e Candeeiros. Vale la pena quedarse hasta última hora y ver cómo lo cierran con una llave del tamaño del antebrazo.

Estrada Romana RUINAS ROMANAS

A 15 min en automóvil, al noreste de Porto de Mós, un fragmento de la antigua calzada romana se ha convertido en pista de senderismo. Indicada con marcas rojas y amarillas, recorre las colinas durante 9 km. La parte más impresionante está al inicio del camino señalizado, cerca de Alqueidão da Serra.

Dónde dormir y comer

No hay alojamiento en el mismo Porto de Mós, pero Rio Alcaide está a solo 10 min andando.

Quinta de Rio Alcaide APARTAMENTOS RURALES €€

( 966 164 342; www.rioalcaide.com; Rio Alcaide; d 60 €; ) Este alojamiento se halla en una antigua fábrica del papel del s. XVIII, 1 km al sureste de Porto de Mós. Las habitaciones y los apartamentos son encantadores, y hay uno en un molino de viento sobre una colina y otro que en 1973 sirvió como lugar de reunión a los capitanes portugueses que planeaban la Revolución de los Claveles. Cuenta con piscina, naranjos, rutas excursionistas y un torrente.

Esplanada Jardim CAFÉ €

( 244 403 004; Jardim Público; comidas 5-7 €; 10.00-2.00) Esta agradable cafetería en los frondosos jardines municipales cerca del turismo sirve entre semana excelentes comidas a precio razonable.

Adega do Luis PORTUGUESA €€

( 964 103 287; www.adegadoluis.pt; Rua Principal, Livramento; principales 12-20 €; almuerzo y cena mi-lu) Maravilloso lugar, 3 km al sureste de la localidad, con techos altos, paredes rústicas y un horno de ladrillo donde se cocina panceta a la parrilla, chuletas de cordero, cerdo ibérico y picanha (filete de cadera o cuadril), sin olvidarse de sus tartas de pera, de postre. Excepto en verano, llamar con antelación ya que el horario varía según la demanda.

Información

Turismo ( 244 491 323; Jardim Público; 10.00-13.00 y 15.00-19.00 lu-sa abr-sep, 10.00-13.00 y 14.00-18.00 lu-sa oct-mar) Cerca de la rotonda principal. Terminales de internet gratis.

Cómo llegar y salir

Hay al menos tres autobuses diarios entre semana a/desde Leiria (3 €, 45 min) vía Batalha (2,10 €, 15 min) y entre tres y cuatro a Alcobaça (3 €, 35 min).

Parque Natural das Serras de Aire e Candeeiros

Se halla al este de Porto de Mós, y numerosas rutas excursionistas recorren sus áridas cumbres, por lo que es un destino popular para la práctica de actividades al aire libre.

El parque, por donde antao campaban los dinosaurios, es famoso por sus inmensas cuevas y por el elevado Planalto de Santo Antñónio (que arranca 2 km al sur de las grutas de Santo Antnio). Las colinas, cubiertas de aulaga y olivares, estóán divididas por caadas ideales para hacer excursiones. En las oficinas del parque puede adquirirse una buena guñía de excursiones.

Puntos de interés

Monumento Natural das Pegadas dos Dinossáurios HUELLAS DE DINOSAURIO

( 249 530 160; www.pegadasdedinossaurios.org; Bairro; adultos/niños 3/1,50 €; 10.00-12.30 y 14.00-18.00 ma-do, Hasta 20.00 sa y do abr-sep; ) En la N357, 10 km al sur de Fátima, en Bairro, está cantera cuenta con más de 1000 huellas originales y es uno de los yacimientos de saurópodos más importantes del mundo. La visita empieza con un video de 20 min en portugués y continua con un paseo de 1,5 km por la cantera, primero se observan las huellas desde arriba y luego se pasea entre ellas.

Estas huellas, las ms antiguas y grandes del mundo, son vestigios de recorridos por el barro de hace 175 millones de aáños. Parece ser que los dinos pisaban barro carbonatado que despus se convirtiéó en piedra caliza. Al bajar por la pendiente se distinguen con claridad las grandes huellas elpticas de las patas traseras y las de las patas delanteras, míás pequeas y con forma de media luna.

Mira de Aire CUEVAS

( 244 440 322; www.grutasmiradaire.com; Mira de Aire; adultos/niños 6,20/3,60 €; 9.30-20.00 jul-ago, 9.30-19.00 jun y sep, 9.30-18.00 abr-may, 9.30-17.30 oct-mar; ) La mayor red de cuevas de Portugal, 14 km al sureste de Porto de Mós, es un lugar muy turístico y pasado de moda, aunque las cuevas siguen siendo impresionantes. El circuito de 45 min recorre un descenso en espiral de 110 m a través de cámaras de iluminación psicodélica hasta llegar a una caverna final que alberga un lago con una fuente artificial. También hay un zoo infantil y un parque acuático. Entre semana hay tres autobuses desde Porto de Mós (2,45 €, 35 min). De julio a mediados de septiembre también hay servicios los fines de semana.

Grutas de Alvados & Grutas de Santo António CUEVAS

( 249 841 876, 244 440 787; www.grutasalvados.com; adultos/niños por cueva 5,80/3,80 €, ambas cuevas 9/6 €; 10.00-19.00 jun-ago, 10.00-17.00 lu-vi, 10.00-17.30 sa y do sep-may) Están unos 15 km al sureste de Porto de Mós, y 2 y 3,5 km, respectivamente, al sur de la N243, yendo de Porto de Mós a Mira de Aire. Descubiertas en 1964, son las puntiagudas ‘hermanas pequeñas’ de Mira de Aire, y tienen una iluminación igual de ‘discotequera’.

Los autobuses de Porto de Ms a Mira de Aire pueden parar en el desvóío de la N243 que va a las cuevas, pero hay una subida bastante pronunciada.

Dónde dormir

Pousada de Juventude Alvados ALBERGUE €

( 244 441 202; www.pousadasjuventude.pt; Barreira de Água, Alvados; dc 13 €, d con baño privado/compartido 36/32 €; dic-oct; ) Este agradable y resplandeciente albergue moderno está 8 km al sureste de Porto de Mós y cuenta con dormitorios de cuatro camas, habitaciones dobles, cocina compartida y accesos para discapacitados. Entre semana hay autobuses desde Leiria (4,25 €, 55 min) que paran delante dos veces al día.

Parque de Campismo ’CAMPING’ €

( camping 244 450 555, reservas 243 999 481; parcela por adulto/niño/tienda 2,50/1,25/0,75 €; jun-med oct) Remoto, básico y bonito, está junto a un pequeño lago en el pueblo de Arrimal, 17 km al sur de Porto de Mós. Solo tiene 30 plazas, por lo que hay que reservar con antelación. Entre semana se puede llegar en un autobús que va a Porto de Mós (2,75 €, 35 min).

Información

Ecoteca ( 244 491 904; ecoteca@gmail.com; Alameda Dom Afonso Henriques, Porto de Mós; 9.30-12.30 y 14.00-18.00 ma-sa) Oficina del parque cerca del turismo de Porto de Mós. Ofrece información y planos de excursionismo.

Guardabosques del parque ( 243 999 480; www.icnf.pt; Rua Dr Augusto César Silva Ferreira, Rio Maior; 9.00-12.30 y 14.00-17.30) En Rio Maior, al sur del parque.

El Ribatejo

Significa literalmente “a orillas del río Tajo”, y es la única provincia portuguesa que no limita con España ni con el océano Atlántico. Una serie de castillos templarios son testigo de su importancia estratégica, aunque hoy su peso es económico, gracias tanto a la industria en la ribera del Tajo como a sus fértiles llanuras agrícolas. También es tierra de toros, y, de hecho, el grueso de los diestros lusos procede de su capital, Santarém, y sus alrededores.

Santarém

29 200 hab. / alt. 110 m

Al contemplar la fabulosa vista desde Portas do Sol de Santarém, sobre las antiguas murallas de la ciudad, es fácil comprender por qué los ejércitos romanos, visigodos, moros y portugueses querían hacerse con esta estratégica plaza fuerte sobre el río Tajo. La irrupción de Afonso Henriques por estos altos en 1147 supuso un punto de inflexión en la Reconquista y se convirtió rápidamente en material de leyendas nacionales.

Un grupo de bonitos edificios gticos recuerda los dóías de gloria de la ciudad, aunque no tard en ser eclipsada por Lisboa. En la actualidad, el centro tradicional y sus venerables tiendas y talleres siguen funcionando en un ambiente de declive refinado, y bien merece una visita; tambióén por sus vistas. Las opciones de alojamiento son escasas.

Santarém

Principales puntos de interés

1 Casa Museu Passos Canavarro D2 Clicar

2 Portas do Sol D3 Clicar

Puntos de interés

3 Convento de São Francisco B1 Clicar

4 Igreja da Santa Maria Graça C2 Clicar

5 Igreja de Marvila C2 Clicar

6 Museu Arqueológico C2 Clicar

Dónde dormir

7 Casa da Alcáçova D2 Clicar

8 Hotel Vitória A3 Clicar

9 Pensão José Rodrigues B2 Clicar

Dónde comer

10 O Saloio B2 Clicar

11 Taberna do Quinzena B3 Clicar

12 Taberna do Quinzena II A1

13 Taberna e Mercearia Sebastião B2 Clicar

14 Tascá B2 Clicar

Historia

Tras haber sido una de las ciudades más importantes de Lusitania bajo Julio César y una valiosa plaza para los moros, que la llamaban Xantarim, durante unos 400 años, Santarém ya había acumulado siglos de historia cuando pasó a manos portuguesas en 1147. Tal fue la alegría de Afonso Henriques al conquistar esta ciudadela legendariamente impenetrable que construyó el magnífico Mosteiro de Santa Maria de Alcobaça como acción de gracias.

Puntos de interés

Portas do Sol JARDÍNLeyenda

( 9.00-23.00 may-sep, 9.00-20.00 oct-abr) Este jardín ocupa la antigua ciudadela árabe y ofrece majestuosas vistas del río Tajo y las extensas llanuras que lo rodean. Sus senderos a la sombra lo convierten en un lugar óptimo para ir de picnic o relajarse por la tarde.

Casa Museu Passos Canavarro MUSEOLeyenda

(www.fundacaopassoscanavarro.pt; Largo da Alcáçova 1; entrada 5 €; 10.00-13.00 y 15.00-18.00 ma-do) Junto a Portas do Sol, comparte algunas de sus privilegiadas vistas y es un lugar único para los amantes del arte y la belleza. La casa histórica, que antaño perteneció a un político liberal del s. XIX, Manuel Passos, está repleta de tesoros artísticos y curiosidades, desde muebles japoneses y netsuke hasta mapas del s. XVI y colecciones de arte del s. XX.

Pero lo mejor es que la visita la dirige el simptico, poláíglota y cosmopolita propietario, descendiente directo de Passos.

Museu Arqueológico MUSEOLeyenda

(Largo Zeferino Sarmento; 9.00-12.30 y 14.00-17.30) En la encantadora Igreja de São João de Alporão, del s. XII. Entre sus tallas en piedra, azulejos y exposiciones temporales se halla la elaborada tumba de Dom Duarte de Menezes, quien murió en 1464 en una batalla contra los moros en el norte de África; tal vez sea demasiado grandilocuente, sobre todo si se tiene en cuenta que lo único que pudo recuperarse fue un diente.

Convento de São Francisco MONASTERIOLeyenda

(Rua 31 de Janeiro; entrada 2 €; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 do-ju, hasta 22.00 vi y sa) Monasterio franciscano del s. XIII restaurado que resulta un excelente ejemplo del gótico portugués. El claustro es especialmente cautivador, con gráciles columnas y arcos gemelos. Acoge exposiciones temporales.

Igreja de Marvila IGLESIALeyenda

(Largo de Marvila; 9.00-12.30 y 14.00-17.30) Del s. XII, pero con añadidos del s. XVI. Tiene una atractiva entrada manuelina y un interior repleto de azulejos del s. XVII, de espectaculares diseños.

Igreja da Santa Maria Graça IGLESIALeyenda

(Largo Pedro Álvares Cabral; 9.00-12.30 y 14.00-17.30) Esta iglesia de principios del s. XV, con su delicada fachada tallada con múltiples arcos superpuestos, es una joya. Dentro, un rosetón arroja luz al bonito y parco interior de columnas de piedra y muros blancos. Véanse las tumbas de Pedro Álvares Cabral (el ‘descubridor’ de Brasil, que vivía en Santarém) y Dom Pedro de Menezes. La familia de Menezes es la que fundó la iglesia, lo que explica que la tumba de Dom Pedro sea la más ornamentada.

Fiestas y celebraciones

Feira Nacional da Agricultura GANADO

(www.cnema.pt; ) Famosa en todo el país por su diversión, sus carreras de caballos, corridas de toros y encierros nocturnos con toros. Se prolonga durante 10 días en la primera quincena de junio y se concentra en su mayoría 2 km al oeste del centro. Hay también muchas actividades infantiles.

Festival Nacional de Gastronomia COMIDA

(www.festivalnacionaldegastronomia.pt) El Festival Nacional de Gastronomia se celebra a lo largo de 15 días de octubre/noviembre en la Casa do Campino y es la excusa perfecta para comer hasta no poder más.

Dónde dormir

Hotel Vitória PENSIÓN €Leyenda

( 243 309 130; hotelvitoriasantarem@gmail.com; Rua Segundo Visconde de Santarém 21; i/d 35/50 €; ) Singular propuesta regentada por dona Vitória con ayuda de varias compañeras. Habitaciones limpias y cuidadas con comodidades a la antigua.

Hotel Umu HOTEL €

( 243 377 240; www.umu.pt; Av Bernardo Santareno 38; i/d/ste 42/52/90 €; ) Está en proceso de reformas, así que las habitaciones, algo pequeñas pero con buenas instalaciones, ofrecerán mucho más cuando estén renovadas. Su situación, en un barrio elevado 2 km al norte del centro, no es la mejor.

Pensão José Rodrigues PENSIÓN €Leyenda

( 962 837 909; Travessa do Froes 14; h por persona 15-20 €, desayuno no incl.) En una tranquila calle adoquinada entre las dos calles peatonales de Santarém, dona Arminda alquila habitaciones sencillas, casi todas con baño compartido. Hay que buscar el cartel “quartos/dormidas”.

Casa da Alcáçova HOTEL HISTÓRICO €€€Leyenda

( 243 304 030; www.alcacova.com; Largo da Alcáçova 3; i desde 85 €, d 125-160 €; ) Tiene el ambiente de un elegante refugio campestre, pero está en plena ciudad. Esta recóndita mansión tiene su propia sección de muralla y ofrece vistas espectaculares. El interior es muy especial, con mobiliario antiguo, un ambiente de elegancia clásica y relajada y lujosas habitaciones con bonitos baños.

Los extras incluyen una deliciosa piscina y una zona lounge veraniega con los cimientos de un templo romano como eje central. El servicio es amable e impecable. Las habitaciones junto a la piscina son ms econáómicas y estn pensadas para las familias. á¿Hemos dicho que tiene vistas espectaculares? S, pero tenííamos que repetirlo.

LOS VINOS DEL RIBATEJO

Durante años, los vinos del Ribatejo se consideraban buenos y sencillos vinos de mesa, mientras que las grandes añadas venían del Alentejo. Sin embargo, el s. XXI ha visto a los vinicultores perseguir técnicas más experimentales y explotar de forma más intensiva terrenos de mayor calidad en las laderas pedregosas. En el 2000 la región, que ahora se llama solo Tejo, obtuvo su DOC (Denominação de Origem Controlada; la mejor certificación vinícola). Para más información sobre viñedos e itinerarios a medida, visitar www.winesofportugal.info, o hacerse con uno de los planos gratuitos de las rutas del vino de ViniPortugal, disponibles en la oficinas de turismo.

Dónde comer y beber

Como cabría esperar de una localidad agrícola llena de estudiantes, a Santarém no le faltan restaurantes económicos.

Taberna do Quinzena PORTUGUESA €Leyenda

(www.quinzena.com; Rua Pedro de Santarém 93; platos principales 6-9 €; almuerzo y cena lu-sa) Quienes no tengan inconveniente en soportar las miradas de los lugareños encontrarán en esta taberna de barrio un lugar digno de ser visitado. Las paredes, decoradas con coloridos carteles de corridas de toros, cuentan que antaño el local era un reducto masculino, aunque hoy las mujeres pueden entrar a saborear una deliciosa bandeja de carne de cerdo o pescado a la brasa acompañada por un vino Ribatejo barato de la zona servido directamente del barril. Hay otra taberna, la Taberna do Quinzena II (Cerca da Mecheira 20; principales 6-9 €; almuerzo y cena lu-sa), cerca de la estación de autobuses.

O Saloio PORTUGUESA €Leyenda

( 243 327 656; Travessa do Montalvo 11; principales 6-12 €; almuerzo y cena lu-vi, almuerzo sa) Esta acogedora y familiar tasca es una de las más populares del barrio gracias a sus auténticos platos portugueses. Se recomienda descubrir especialidades locales como las caldeirada de enguias (estofado de anguilas).

Tascá ‘PETISCOS’ €€Leyenda

(www.facebook.com/tascananet; Rua Arco de Manços 8; petiscos 4-6 €) Luminoso, divertido y moderno. Este bar de temática española sirve innovadores petiscos (tentempiés) muy bien presentados y sabrosos elaborados en su cocina abierta. Buena parte de la ‘socialización’ tiene lugar alrededor de los barriles de la gran terraza exterior. El almuerzo del viernes incluye delicioso cozido; el sábado hay cabrito asado; el domingo al mediodía, bacalhau, y por la noche, sushi.

Taberna e Mercearia Sebastião PORTUGUESA, BAR €€Leyenda

(www.tabernaemerceariasebastiao.blogspot.com; Travessa do Froes 13; principales 8-16 €; 12.00-1.00) Este colmado del s. XIX se ha renovado con un toque de modernidad y ofrece un espacio con carisma, desenfadado e íntimo. Se come bien –lo mejor son los platos del día–, y si solo apetece un tentempié, el platito con ¼ de vino es ideal y cuesta 3,50 €.

LOS TEMPLARIOS

Fundada alrededor de 1119 por caballeros cruzados franceses para proteger a los peregrinos que viajaban a Tierra Santa, la Orden del Temple recibió su nombre cuando el rey Balduino de Jerusalén los acogió en su palacio, que había sido un templo judío. Los caballeros no tardaron en convertirse en un grupo estrictamente organizado y parcialmente religioso. Sus miembros hacían votos de pobreza y castidad, y vestían abrigos blancos con una cruz roja, símbolo que acabaría estando asociado con Portugal. En 1139 los templarios eran los máximos defensores de los estados cruzados cristianos en Tierra Santa.

En Portugal, los templarios jugaron un papel clave en la expulsión de los moros. A pesar de su voto de pobreza, aceptaron tierras, castillos y títulos a cambio de sus victorias militares. Pronto la orden tuvo propiedades por toda Europa y Oriente Medio. Esta red geográficamente dispersa les permitió adoptar otro papel influyente: ejercer de banqueros de reyes y peregrinos.

Para principios del s. XIV, los templarios habían acumulado tanto poder que el rey Felipe IV de Francia, ansioso por hacerse con su riqueza o temeroso de su poder, inició una campaña de persecución apoyado por el papa francés Clemente V. Mandó arrestar a todos los caballeros, acusó a muchos de herejía y confiscó sus propiedades. En 1314 murió quemado en la hoguera el último gran maestro francés.

En Portugal, Dom Dinis siguió la tendencia iniciada en Francia disolviendo la orden en 1314, pero unos años después la restableció hábilmente como la Orden de Cristo, ahora bajo el control de la Corona. En gran parte, la riqueza de la orden fue lo que permitió al príncipe Enrique el Navegante (gran maestro de 1417 a 1460) financiar la Era de los Descubrimientos. En el s. XVI, la orden entró en una fase más humilde con João III, que la orientó hacia deberes monásticos. En 1834, con la disolución de los monasterios, las tierras de la orden fueron confiscadas, aunque la orden sigue, hasta cierto punto, viva: el Gran Maestro de la actualidad es el presidente portugués.

Información

Esp@çonet (Sala de Leitura Bernardo Santareno, Rua Pedro Canavarro; 10.00-18.00 lu-vi) Internet gratis.

Hospital ( 243 300 200; Av Bernardo Santareno) En el extremo norte de la ciudad.

Turismo ( 243 304 437; www.cm-santarem.pt; Rua Capelo e Ivens 63; 10.00-14.00 y 15.00-19.00 lu-vi, 9.00-13.00 y 14.00-18.00 sa y do)

Cómo llegar y desplazarse

La estación de trenes está 2,4 km al noreste, descendiendo una bajada pronunciada desde la céntrica estación de autobuses (Av do Brasil). Los autobuses urbanos operan con regularidad entre ambas estaciones de lunes a viernes y los sábados por la mañana (1,25 €, 10 min). Los taxis cuestan 4 € aprox.

Autobús

Rede Expressos (www.rede-expressos.pt) y Rodotejo (www.rodotejo.pt) tienen al menos tres servicios diarios (más frecuentes a Lisboa) a: Coímbra (14,30 €, 2¼ h), Fátima (9,50 €, 45 min), Leiria (12,50 €, 1¼ h), Lisboa (8 €, 1 cada hora).

Tren

Los trenes IC (11,70 €), muy frecuentes, y los trenes locales (6,55 €) van a Lisboa (45 min- 1 h).

Constância y Castelo de Almourol

1000 hab.

El compacto núcleo de casas encaladas, callejas adoquinadas y escaleras estrechas de Constância cubre de modo pintoresco la empinada colina que lleva a la confluencia de los ríos Tajo y Zêzere. Es un pueblo bonito y soñoliento cuyos paseo marítimo, plaza principal y jardines invitan a almorzar o a pasear antes de dirigirse a la principal atracción de la zona, el vecino Castelo de Almourol.

Puntos de interés

Castelo de Almourol CASTILLO

( 10.00-13.00 y 14.30-19.30 mar-oct, 10.00-13.00 y 14.30-17.30 nov-feb) Como en una leyenda, este castillo de 10 torres se alza, espléndido, cerca de la orilla pero fuera de alcance en el río Tajo. Se halla a 5 km de Constância. Hay barcos (2 €, 5 min) que parten con regularidad de un muelle de la ribera que queda justo frente al castillo. Una vez en la isla, un corto paseo conduce a las murallas, donde los visitantes pueden quedarse todo el tiempo que deseen.

La isla, casi a un salto de la ribera, fue antao sede de un fuerte romano; el castillo lo mandñó construir Gualdim Pais, Gran Maestro de la orden de los Templarios, en 1171. No es de extraar que Almourol haya capturado durante siglos la imaginaciñón de poetas aorados de la era de la caballerñía.

Tambin se puede visitar el castillo en barco desde el pueblo de Tancos ( 249 712 093; jftancos@gmail.com; 2,50 ), el horario es el mismo, y hay que reservar con antelacin. Hay autobuses que circulan entre Constóância y Tancos, y que pasan cerca del castillo.

Dónde dormir y comer

La especialidad local, los queijinhos do Céu (dulces de cielo), la siguen elaborando las monjas de la zona con harina de almendra y yemas de huevo (¡deliciosos!).

Casa João Chagas PENSIÓN €

( 249 739 403; www.casajoaochagas.com; Rua João Chagas, Constância; i/d 39/50 €; ) Ocupa el antiguo ayuntamiento y otro edificio de enfrente. Es un lugar excelente que ofrece habitaciones grandes, sencillas y modernizadas, camas confortables y buena actitud. Está justo en el centro del meollo, junto a la plaza principal cerca del río.

Remédio d’Alma PORTUGUESA €€

( 249 739 405; Largo 5 de Outubro, Constância; principales 11-15 €; almuerzo ma, almuerzo y cena mi-do) Elegante y pequeño restaurante que sirve alta cocina regional en una bonita casa con un jardín de naranjos. Está 200 m río arriba con respecto a la plaza mayor.

Información

Turismo ( 249 730 052; www.cm-constancia.pt; Av das Forças Armadas; 9.00-18.00 lu-vi, 11.00-13.00 y 14.00-18.00 sa y do) Está junto al río, en el centro de la ciudad.

Cómo llegar y salir

Autobús

A Constância se llega fácilmente en autobús desde Tomar (2,45 €, 40 min). Rodotejo (www.rodotejo.pt) tiene cuatro autobuses entre semana que van a Tancos (20 min) y que dejan al pasajero en el desvío que va al castillo, desde donde hay un paseo de 10 min. También se puede reservar un barco para ir al castillo desde el mismo Tancos, una mejor opción para el transporte de después.

Automóvil y motocicleta

Si se va en vehículo propio, tomar la salida A23/IP6 en Constância y seguir las señalizaciones hasta el castillo.

Tren

Para visitar solamente el castillo, tomar un tren local (hacer transbordo en Entroncamento) desde Tomar (3,25 €, 55 min) o Santarém (4 €, 45 min, hay algunos servicios directos) hasta la pequeña estación de Almourol, después caminar 1 km colina abajo hasta el muelle del ferry. La estación de trenes más próxima a Constância (conocida como Praia do Ribatejo) está a 2 km de la ciudad, por lo que el autobús es una mejor opción si solo se quiere visitar Constância.

TEATRO EN EL MONASTERIO

Para llevarse una experiencia totalmente distinta del Convento de Cristo de Tomar (Clicar), nada mejor que asistir a una representación de El nombre de la rosa, de Umberto Eco, a cargo de la compañía de teatro local Fatias de Cá (Clicar). Desde que llegan las primeras notas de canto gregoriano por el vestíbulo del monasterio hasta el final alumbrado por antorchas en el claustro principal, esta actuación transporta a los espectadores a lugares (literal y figuradamente) a los que no accedería durante una visita diurna.

No apta para almas sensibles ni para piernas endebles, la obra es un espectáculo de varias horas. Aunque se representa en portugués, el argumento es fácil de seguir si se ha leído la novela, y deambular por el monasterio de noche es una experiencia impresionante. La obra está marcada por cinco pausas para comer que tienen lugar en el antiguo refectorio, donde monjes con túnicas negras cantan mientras presiden largas mesas de piedra. El primer plato incluye una pequeña dosis de humor medieval: se sirve a los comensales una piedra y un montón de nueces, y que se las apañen. Los platos siguientes son más completos y van acompañados de vino a raudales.

Al ponerse el sol, la luz crepuscular otorga al monasterio un aire de meditación contemplativa. Caminando por los pasillos resulta más fácil evocar imágenes de otros siglos. Las últimas escenas, representadas en espacios oscuros que parecen desvanes, son de lo más trepidantes.

Fatias de Cá organiza representaciones en otros escenarios carismáticos de Portugal; para más información, visitar www.fatiasdeca.net.

Tomar

16 000 hab.

Es una de las pequeñas ciudades más atractivas del centro de Portugal. Recibe muchos puntos por su belleza gracias a su casco viejo, por el que los peatones pueden circular fácilmente; a su bonito parque junto al río, frecuentado por cisnes, garzas y patos; y a su encantadora ubicación natural junto a la frondosa zona boscosa conocida como Mata Nacional dos Sete Montes.

Pero para comprender lo que hace de Tomar un lugar realmente extraordinario, conviene dirigir los ojos hacia el cielo y fijarse en los muros almenados del Convento de Cristo, que constituye un hermoso teln de fondo. Ocho siglos y medio despuóés de su fundacin, esta venerable sede de los móíticos templarios es un mejunje de arquitecturas gtica, manuelina y renacentista testigo de su propio papel fundamental a lo largo de siglos de historia portuguesa, desde la fundacióón de Portugal como nacin-Estado hasta la Era de los Descubrimientos.

Tomar

Principales puntos de interés

1 Convento de Cristo A2 Clicar

Puntos de interés

2 Ermida de Nossa Senhora da Conceição B1 Clicar

3 Igreja de São João Baptista C2 Clicar

4 Museu dos Fósforos C4 Clicar

5 Museu Luso-Hebraico Abraham Zacuto C2 Clicar

6 Núcleo De Arte Contemporânea C1 Clicar

Dónde dormir

7 Estalagem de Santa Iria C1 Clicar

8 Hotel Cavaleiros de Cristo C2 Clicar

9 Residencial União C2 Clicar

Dónde comer

10 Calça Perra C3 Clicar

11 La Bella C2 Clicar

12 O Infante C3 Clicar

13 Restaurante Tabuleiro C2 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

14 Café Paraíso C2 Clicar

15 Theatro B3 Clicar

Puntos de interés

Convento de Cristo MONASTERIOLeyenda

(www.conventocristo.pt; Rua Castelo dos Templários; adultos/niños 6 €/gratis, con los monasterios de Alcobaça y Batalha 15 €; 9.00-18.30 jun-sep, hasta 17.30 oct-may) Envueltos a partes iguales en esplendor y misterio, los templarios ostentaron un poder enorme en Portugal ente los ss. XII y XVI y financiaron en gran medida la Era de los Descubrimientos. Su sede central, en las laderas boscosas sobre la ciudad y en el interior de unas murallas del s. XII. El Convento de Cristo es una pétrea expresión de magnificencia y fue fundado en 1160 por Gualdim Pais, Gran Maestro de los templarios. Cuenta con capillas, claustros y salas capitulares de estilos muy diversos.

Charola

Esta extraordinaria iglesia templaria de 16 lados, considerada una imitación de la del Santo Sepulcro de Jerusalén, domina el complejo. Sus influencias orientales le dan un aspecto muy distinto al de la mayoría de iglesias portuguesas; el interior parece de otro mundo por sus enormes dimensiones; impresionante combinación de formas sencillas y riquísima decoración. Se dice que el diseño circular permitía a los caballeros asistir a misa a caballo. En el centro se alza un espeluznante altar gótico, mientras que las pinturas de los muros datan de principios del s. XVI. El enorme conducto de la izquierda es el tubo de un antiguo órgano (que hace tiempo desapareció).

Iglesia

Dom Manuel fue quien mandó pegar la nave al lado oeste de la Charola y quien encargó un coro de dos plantas. El coro alto es una fabulosa obra manuelina, con elaboradísima decoración en la bóveda y las ventanas. La entrada principal en el oeste de la nave es un ejemplo espléndido de estilo plateresco español.

Como si hubiera surgido de la pared, la ventana del lado oeste de la iglesia es el elemento ms famoso y fantáástico del monasterio. Es lo mximo en extravagancia manuelina, toda una exaltaciáón de la Era de los Descubrimientos: muestra una maraa de cuerdas, algas y barcos coronados por la cruz de la Orden de Cristo y por el escudo real y las esferas armilares de Dom Manuel. Como mejor se ve es desde el techo del adyacente Claustro de Santa Bñárbara. Seguir las sealizaciones hacia la janela (ventana). Eclipsada, por desgracia, por el Claustro Principal otra ventana casi equivalente aparece en el lado sur de la iglesia.

Claustro do Cemitério y Claustro da Lavagem

Ambos se hallan al este de la Charola, y se construyeron en el s. XV, en la época en que el príncipe Enrique el Navegante era gran maestro de la orden. El Claustro do Cemitério contiene dos tumbas del s. XVI y varios árboles cítricos, mientras que los dos pisos del Claustro da Lavagem ofrecen una agradable vista de las ruinas almenadas del castillo original de los templarios.

Claustro principal

Es un elegante claustro renacentista que contrasta con la fastuosidad de la arquitectura manuelina del monasterio. Encargado durante el reinado de João III, probablemente fue diseñado por el español Diego de Torralva, pero lo completó en 1587 el italiano Filippo Terzi. Estos arquitectos extranjeros se hallaron entre los responsables de la introducción tardía del Renacimiento en Portugal. El claustro principal es probablemente la mejor expresión de ese estilo en todo el país: un conjunto sobrio de columnas griegas y pilares, suaves arcos y escaleras de caracol.

Museu Luso-Hebraico Abraham Zacuto MUSEOLeyenda

(Rua Dr Joaquim Jacinto 73; 10.00-19.00 ma-do abr-sep, 10.00-13.00 y 14.00-17.00 ma-do oct-mar) La sinagoga medieval mejor conservada de Portugal se halla en una calleja empedrada del casco antiguo de Tomar. Fue construida entre 1430 y 1460, y solo se utilizó unos años antes de que un edicto promulgado en 1497 por Manuel I obligara a los judíos a convertirse o marcharse; la gran mayoría optó por lo segundo. Posteriormente se empleó como prisión, capilla, henil y almacén hasta que se clasificó como monumento nacional en 1921.

Sobre todo gracias a los esfuerzos de Lus Vasco (suele estar presente), el pequeíño edificio ha sido remodelado para recuperar el aspecto que debi haber tenido en el s. XV. Debe su nombre al matemóático y astrlogo real judóío que ayud a Vasco da Gama a planear sus viajes. Dentro, entre diversas piedras grabadas con inscripciones hebreas de los ss. XIII y XIV, se halla un bloque de caliza rosada procedente de la Gran Sinagoga de Lisboa, de 1307. Una excelente explicacin personal del encargado hace que el lugar reviva su historia.

Museu dos Fósforos MUSEOLeyenda

(www.museudosfosforos.vidasmundanas.net; Av General Bernardo Faria; 10.00-17.00) Se llega atravesando el patio del Convento de São Francisco, y alberga la mayor colección de cajas de cerillas de Europa. Recopiladas por el coleccionista local Aquiles da Mota Lima, son más de 40 000, proceden de todo el mundo y están ilustradas con imágenes de todo tipo.

Aqueduto de Pegões ACUEDUCTO

Esta impresionante obra de ingeniería, que avanza desde el noroeste hacia el monasterio, fue construida entre 1593 y 1613 para abastecer de agua a los monjes. Sus 180 arcos, algunos de ellos dobles, se cree que fueron diseñados por el italiano Filippo Terzi. Se obtienen vistas inmejorables junto a la carretera a Leiria, a 2,3 km del centro.

Igreja de São João Baptista IGLESIALeyenda

(Praça da República; 10.00-19.00 ma-do) La iglesia más sorprendente del casco antiguo mira hacia Praça da República. Toda ella es un llamativo conjunto de edificios del s. XVII que cobran vida con el arrullar de las palomas. La iglesia data, en su mayor parte, de finales del s. XV. Tiene una aguja octagonal y entradas manuelinas muy ornamentadas al norte y al oeste. Su interior luce azulejos de los ss. XVI y XVII; Gregório Lopes, uno de los mejores artistas portugueses del s. XVI, pintó los seis paneles.

Ermida de Nossa Senhora da Conceição IGLESIALeyenda

( 11.00-18.00 abr-sep, 11.00-17.00 ma-do oct-mar) Bajando desde el monasterio uno encuentra esta sorprendentemente simple capilla renacentista en un lugar encantador. Se cree que es obra de Diogo de Torralva, arquitecto de los claustros del Convento de Christo.

Núcleo De Arte Contemporânea GALERÍALeyenda

(Rua de Gil de Avô; 11.00-18.00 abr-sep, hasta 17.00 ma-do oct-mar) Moderno museo que muestra las obras de los modernistas y surrealistas del s. XX, además de la de artistas contemporáneos portugueses.

FESTA DOS TABULEIROS

El Festival de las Bandejas de Tomar viene a ser una semana entera de celebraciones aderezada con música, bebida, bailes y fuegos artificiales. Pero lo más destacable es sin duda la procesión de unas 400 jóvenes vestidas de blanco (tradicionalmente vírgenes) que llevan sobre la cabeza bandejas con montones, tan altos como ellas mismas, de panes y espigas de trigo, decoradas con flores de papel de colores y rematadas con una corona, una cruz o una paloma de papel. Los muchachos que participan en la procesión, vestidos de blanco y negro, ayudan a las chicas a equilibrar la carga, que puede alcanzar los 15 kg de peso. Al día siguiente, un sacerdote bendice el pan y el vino, que se reparte entre las familias de Tomar. Se cree que el festival tiene sus orígenes en ritos de fertilidad paganos, aunque oficialmente se relaciona con las prácticas sagradas de Dona Isabel (la reina consorte de Dom Dinis) en el s. XIV.

El festival se celebra cada cuatro años en junio o julio. Los próximos serán en el 2015, 2019 y 2023.

Actividades

Via Aventura KAYAK

( 916 444 026; www.via-aventura.com; Rua Principal 45D) Organiza circuitos en kayak por el río Nabão y a Constância y Castelo de Almourol (18 €/persona).

Fiestas y celebraciones

Festa dos Tabuleiros FESTIVAL

(Festa do Espírito Santo; www.tabuleiros.org) Cuatrienal, es el festival más famoso de Tomar. Las próximas citas son en junio/julio del 2015 y el 2019.

Nossa Senhora da Piedade RELIGIOSA

Este importante festival religioso cuenta con una procesión a la luz de las velas y un desfile de carrozas decoradas con flores de papel. Se celebra el primer domingo de septiembre.

Dónde dormir

Camping Redondo ’CAMPING’ €

( 249 376 421; www.campingredondo.com; parcela por adulto/niño/tienda/automóvil 3,50/2/3/2,50 €, chalé para 4 personas 95 €, caravana para 2 personas 40 €; ) A 10 km al noreste, en Poço Redondo, dispone de cuatro chalés y dos casas rústicas, y entre sus servicios cuenta con un bar, un billar y un solárium.

Residencial União PENSIÓN €Leyenda

( 249 323 161; www.residencialuniao.pt; Rua Serpa Pinto 94; i/d 30/50 €; ) Es la opción económica más carismática de Tomar. Antaño fue una casa señorial y está muy bien situada en la principal calle peatonal. Desde el s. XIX funciona como hotel y ofrece grandes habitaciones muy bien cuidadas con mobiliario y lámparas antiguas. Destacan por su encanto la elegante sala del desayuno, el bar autoservicio y los amables propietarios. Es mejor en verano que en invierno, pues se pasa un poco de frío.

Hotel Cavaleiros de Cristo HOTEL €Leyenda

( 249 321 203; www.cavaleirosdecristo.pt; Rua Alexandre Herculano 7; i/d 35/55 €; ) En una callejuela junto al río. Habitaciones cómodas, modernas con escritorio y minibar.

Quinta do Valle HOTEL RURAL €€

( 249 381 165; www.quintadovalle.com; apt para 2/4 personas 75/92 €, desayuno no incl.; ) Con elementos del s. xv, esta mansión 8 km al sur de Tomar y sus anexos se ha convertido en un selecto alojamiento rural. Amplias instalaciones, capilla, piscina y acogedores apartamentos de dos y cuatro plazas con chimenea y mini cocina. Tiene el encanto de lo recóndito y es ideal para relajarse. Desayuno por 6 €/persona.

Para llegar desde Tomar, seguir la N110 hacia el sur, salir en Guerreira, cruzar el pueblo y torcer a la derecha, siguiendo siempre las seales de turismo de habitação.

Estalagem de Santa Iria HOSTAL €€Leyenda

( 249 313 326; www.estalagemsantairia.com; Parque do Mouchão; i/d/ste 65/85/125 €; ) De céntrica ubicación en una isla en el bonito parque ribereño de Tomar, esta curiosa y antigua posada, un tanto kitsch, ofrece habitaciones que se ven usadas pero que son confortables; casi todas tienen balcón con vistas al bosque o al río. En la planta baja hay un restaurante y un bar, ambos con chimenea. Es un lugar acogedor, aunque tiene algún que otro fallo pequeño. La situación es excelente.

Hotel dos Templários HOTEL €€€

( 249 310 100; www.hoteldostemplarios.pt; Largo Cândido dos Reis 1; i/d 112/132 €; ) Al borde del río, fuera del centro histórico, amplio y eficiente, ofrece instalaciones como gimnasio, sauna y dos piscinas, una cubierta y otra exterior, esta última junto al pequeño pero elegante bar del hotel. Las habitaciones son grandes y muy confortables; la mayoría de ellas tienen balcón, algunos con vistas al río. Se puede pedir una habitación en el ala moderna del hotel. Los precios suelen ser más bajos que los indicados aquí; visítese la web del hotel.

Dónde comer

O Infante PORTUGUESA €Leyenda

(Av Dr Cândido Madureira 106; principales 6-13 €; almuerzo y cena) Atractivo restaurante local con un comedor neomedieval. Sirve buenos platos del día por 6-7 € y los platos de la carta, entre los que destaca la carne, tienen buena relación calidad-precio. El tinto de la casa es algo dulzón, por lo que mejor elegir otro vino de la región. Servicio amable y atento.

Calça Perra PORTUGUESA €€Leyenda

(www.calcaperra.pt; Rua Pedro Dias 59; principales 12-15 €; 10.30-15.00 y 18.30-24.00 lu-sa, 10.30-15.00 do) Encantador restaurante en una calle trasera con un bonito comedor y un patio donde corre el aire. Los platos especiales de temporada, como el arroz con lamprea, realzan una carta de buenos platos de carne y pescado, más una selección de sabrosos platos de pasta.

Restaurante Tabuleiro PORTUGUESA €€Leyenda

( 249 312 771; Rua Serpa Pinto 140; principales 8- 12 €; almuerzo y cena lu-sa; ) Propuesta ideal para familias, con un servicio cálido y atento, comida tradicional y raciones abundantes. Junto a la plaza principal de Tomar.

La Bella ITALIANA €€Leyenda

( 249 322 996; Rua Serpa Pinto 149; principales 7- 14 €; almuerzo y cena ma-do) Excelentes pastas, pizzas y platos de carne en este luminoso establecimiento siempre abarrotado. Está detrás de la Igreja de São João Baptista.

Dónde beber y ocio

Theatro BARLeyenda

(Rua do Teatro; 22.00-4.00 mi, vi y sa, 22.00-2.00 do) Junto al cine. Bar ecléctico con ritmos de jazz, música clásica y DJ que pinchan música alternativa, desde electrónica hasta lounge, los fines de semana.

Café Paraíso CAFÉLeyenda

(cafeparaisotomar.com; Rua Serpa Pinto 127; tentempiés desde 3 €; 9.00-2.00 lu, 8.00-2.00 ma-sa, hasta 20.00 do) Este café art déco es el refugio perfecto para merendar o simplemente tomar un café o un whisky.

Fatias de Cá COMPAÑÍA TEATRAL

( 960 303 991; www.fatiasdeca.net) Esta compañía teatral de Tomar presenta los fines de semana actuaciones muy innovadoras y entretenidas como, por ejemplo, El nombre de la rosa o La tempestad, interpretadas a menudo en emplazamientos asombrosos.

Información

Espaço Internet ( 249 312 291; Rua Amorim Rosa; 10.30-12.30 y 14.30-19.00 lu-sa) Internet gratis.

Hospital Nossa Senhora da Graça ( 249 320 100; Av Maria de Lourdes Mello e Castro) 1 km al este de la ciudad.

Turismo ( 249 329 823; www.cm-tomar.pt; Rua Serpa Pinto; 10.00-13.00 y 15.00-19.00 abr-sep, 9.30-13.00 y 14.30-18.00 oct-mar) Ofrece un buen plano de la ciudad y una lista de alojamientos.

Cómo llegar y salir

Las estaciones de autobuses ( 249 312 738) y trenes están contiguas la una de la otra, unos 500 m al sur del turismo. En esta zona también hay varios aparcamientos grandes.

Autobús

Hay entre dos y cuatro autobuses diarios que van, entre otros destinos, a Lisboa (9,80 €, 1¾ h), Fátima (4 €, 1 h), Batalha (5,50 €, 2 h), Alcobaça (7 €, de 2 a 2½ h) y Leiria (4 €, 1 h).

Tren

Hay trenes a Lisboa (de 9,85 a 10,85 €, de 1¾ a 2 h) vía Santarém (de 5,05 a 5,55 €, de 40 a 55 min) cada 1 o 2 h de 6.00 a 22.00).

Las Beiras

Por qué ir

Cuándo ir

Los mejores alojamientos

Los mejores restaurantes

Beira Litoral

Coímbra

Alrededores de Coímbra

Figueira da Foz

Praia de Mira

Aveiro

Piódão

Beira Baixa

Castelo Branco

Parque Natural do Tejo Internacional

Monsanto

Idanha-a-Velha

Sortelha

Parque Natural da Serra da Estrela

Seia

Sabugueiro

Gouveia

Manteigas

Torre

Penhas da Saúde

Covilhã

Beira Alta

Viseu

Guarda

Trancoso

Almeida

Las Beiras

Por qué ir

Las Beiras son tres mundos en uno y ofrecen tanta diversidad como cualquier otra región de Portugal.

A lo largo del Atlántico, la Beira Litoral atrae a surfistas y amantes del sol con sus muchas playas de arena. Aquí, la sofisticada ciudad universitaria de Coímbra y la festiva ciudad con casino de Figueira da Foz pugnan por los visitantes.

Si se va hacia el interior hasta la Beira Alta, el ambiente cambia completamente, con aldeas de piedra aferradas a las laderas de la Serra da Estrela, la cordillera más alta de Portugal, con vistas a la fértil región vinícola del valle del Dão.

Al este de las montañas, en la Beira Baixa, se extienden campos de olivos y alcornoques en una tierra más cálida y solitaria. En estos parajes, contemplando las tierras fronterizas desde las murallas de ciudades medievales fortificadas casi abandonadas, el visitante se siente transportado a otra época.

Cuándo ir

Principios may La Queima das Fitas llena Coímbra de estudiantes con capas.

Jun Antes de la llegada de las hordas veraniegas, las playas son lo bastante cálidas para bañarse.

Jul El límpido aire de la montaña y los precios de temporada baja concurren en la Serra da Estrela.

Los mejores alojamientos

Casa das Penhas Douradas (Clicar)

Casa da Sé (Clicar)

Aveiro Rossio Hostel (Clicar)

Los mejores restaurantes

Fangas Mercearia Bar (Clicar)

Pedra de Sal (Clicar)

Tres Pipos (Clicar)

Imprescindible

Explorar Coímbra (Clicar), una de las cunas del fado y un auténtico laberinto en la cima de una colina con deliciosa comida, fabulosas vistas y una maravillosa e histórica universidad.

Hacer una excursión por el valle del río Zêzere, cerca de Manteigas (Clicar), entre cabañas de pastores y altas cimas.

Admirar las fachadas modernistas en los canales de Aveiro (Clicar) y conocer la animada vida nocturna de las Beiras.

Subir zigzagueando por laderas aterrazadas hasta Piódão (Clicar), la más pintoresca de las aldeas de piedra de las Beiras.

Evocar una civilización perdida en las ruinas romanas de Conímbriga (Clicar).

Catar el vino del Dão en los jardines de Viseu (Clicar).

Disfrutar de la luz dorada en los alcornocales mientras se sube desde Idanha-a-Velha (Clicar) hasta la espectacular aldea de Monsanto (Clicar), en lo alto de un acantilado.

Explorar los maravillosos castillos y murallas de Almeida (Clicar), Trancoso (Clicar) y otras poblaciones con fortaleza del Planalto.

Beira Litoral

Coímbra

101 455 hab

Capital medieval de Portugal durante más de 100 años, y sede de la universidad más grande del país durante los últimos cinco siglos, esta ciudad tiene un gran peso en la historia de Portugal. Su bonito y evocador centro ocupa una ladera con un entorno encantador en la orilla este del río Mondego formando un collage multicolor de edificios con solera.

Si se visita durante el curso académico, se percibe sin duda el pulso de la universidad. Los estudiantes llenan los bares y cafés; hay carteles que anuncian conferencias sobre cualquier tema, y pintadas en el exterior de las repblicas (residencias estudiantiles) sobre los temas políticos más candentes. Si es posible, se recomienda visitar la ciudad durante la Queima das Fitas, a principios de mayo, una animada celebración de una semana; o pasear por las calles en los atardeceres de verano, cuando las antiguas murallas de piedra reverberan con las inquietantes notas metálicas de la guitarra portuguesa y las voces tristes y profundas de los fadistas.

Basta con apartarse un poco del centro histórico para ver el lado moderno de la ciudad: un moderno parque a orillas del río, con terrazas de bares y restaurantes, un fantástico puente peatonal sobre el Mondego y grandes centros comerciales que ofrecen todo lo que se puede esperar de una ciudad europea importante.

La ciudad constituye una buena base desde donde hacer excursiones de un día a las notables ruinas romanas de Conímbriga, la fortaleza medieval de Montemor-o-Velho, en lo alto de una montaña, o el extravagante y ornamentado Palace Hotel do Buçaco.

Centro de Coímbra

Principales puntos de interés

1 Museu Nacional de Machado de Castro C2 Clicar

2 Sé Velha C2 Clicar

3 Velha Universidade C3 Clicar

Puntos de interés

4 Arco de Almedina B2

5 Biblioteca Joanina C3

6 Capela de São Miguel C3

7 Casa Museu Bissaya Barreto F4 Clicar

8 Torre del reloj C3

9 Igreja de Santa Cruz B1 Clicar

10 Jardim Botânico E4 Clicar

11 Jardim da Manga B1

12 Museu Botânico E3

13 Museu da Ciência D2 Clicar

14 Núcleo da Cidade Muralhada/Torre de Almedina B2

15 Palácio de Sub Ripas B2

16 Patio des Escolas C3

17 Porta Férrea C3

18 Sala dos Capelos C3

19 Sé Nova D2 Clicar

20 Statue of João III C3

21 Torre de Anto B2

Actividades, cursos y circuitos

22 Basófias B4 Clicar

23 Go Walks B3 Clicar

24 Skygarden E4

25 Circuito urbano en Tuk-Tuk B3

26 Yellow Bus Tours B3 Clicar

Dónde dormir

27 Casa Pombal C2 Clicar

28 Grande Hostel de Coimbra E1 Clicar

29 Hotel Astória A3 Clicar

30 Hotel Domus A2 Clicar

31 Hotel Oslo A2 Clicar

32 Hotel Vitória A2 Clicar

33 Quebra-Luz B2 Clicar

34 Serenata Hostel C2 Clicar

Dónde comer

35 Adega Paço dos Condes A2 Clicar

36 Cafetaria do Museu D2 Clicar

37 Dona Especiaria B3 Clicar

38 Fangas Mercearia Bar B3 Clicar

39 Itália B4 Clicar

40 Loggia C2 Clicar

41 Mercado Municipal Dom Pedro V C1 Clicar

42 O Trovador C2 Clicar

43 Porta Larga A2 Clicar

44 Restaurante Giro A3 Clicar

45 Restaurante Jardim da Manga B1 Clicar

46 Restaurante Zé Neto B2 Clicar

47 Zé Manel dos Ossos B3 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

48 AAC Bar E2 Clicar

49 Aqui Base Tango F3 Clicar

50 Bar Quebra Costas B2 Clicar

51 Bigorna C2

52 Café Santa Cruz B1 Clicar

53 Feitoconceito F2 Clicar

54 Noites Longas F3 Clicar

55 O Moelas C2

Ocio

56 Á Capella B1 Clicar

57 Fado ao Centro B2 Clicar

58 Teatro Académico de Gil Vicente E2 Clicar

De compras

59 Carlos Tomás C2

Historia

Los romanos fundaron una ciudad en Conímbriga, pero la población la abandonó y se desplazó a Coímbra, cuya altura era más fácilmente defendible. La ciudad creció y prosperó con los moros, que fueron definitivamente expulsados por los cristianos en el 1064. Coímbra fue capital de Portugal de 1139 a 1255, cuando Afonso III decidió otorgar la capitalidad a Lisboa.

La Universidade de Coímbra, primera universidad de Portugal (y una de las primeras de Europa), fue fundada en Lisboa por Dom Dinis en 1290, y en 1537 trasladó su sede a Coímbra. El s. XVI fue especialmente intenso gracias a la presencia de Nicolas Chanterène, Jean de Rouen (João de Ruão) y otros artistas franceses que contribuyeron a crear una escuela de escultura que influyó enormemente en los estilos de todo el país.

Actualmente esta universidad sigue siendo la más prestigiosa de Portugal, y una de las más tradicionales. Los estudiantes todavía asisten a clase con togas y capas negras, a menudo adornadas con insignias de la carrera que estudian o de su ciudad natal, mientras que el codigo de praxe, un conjunto de costumbres y prácticas rigurosamente conservado, rige todos los aspectos de la vida estudiantil.

Puntos de interés

Coronando la empinada cima de Coímbra está la universidad, alrededor y por debajo de la cual se halla la maraña de calles del casco viejo. La ciudad moderna, llamada localmente “Baixa”, se despliega a los pies de la montaña y a lo largo del río Mondego.

Bairro Alto

Durante mucho tiempo, la parte alta de Coímbra fue un enclave morisco, y durante un siglo, sede de los reyes de Portugal, El modo más pintoresco de acceder a esta zona es por el Arco de Almedina –la resistente puerta morisca de la ciudad– y por las empinadas escaleras conocidas como Rua Quebra Costas (calle rompe crismas). Mucha gente ha jadeado subiendo esta montaña (y bajándola) durante siglos; la leyenda local dice que fue Almeida Garrett, escritor del s. XIX, quien convenció al alcalde para que instalara las escaleras.

Subiendo por Rua Sub Ripas está el maravilloso portal manuelino del Palcio de Sub Ripas (Rua Sub Ripas), de principios del s. XVI, señalizado como Torre da Contenda; sus ventanas y sus ornamentos de piedra renacentistas son obra de Jean de Rouen, cuyo taller estaba cerca de allí. Más adelante está la Torre de Anto (Rua Sub Ripas), antaño parte de las murallas de la ciudad y que pronto se convertirá en el Museu da Guitarra do Fado de Coímbra.

Para hacerse una idea de la vida universitaria, hay que darse un paseo por cualquiera de los callejones alrededor de la Sé Velha o por debajo de la Sé Nova. Banderas, arte poco convencional y grafitos adornan las casas conocidas como repblicas, cada una de las cuales alberga a alrededor de una docena de estudiantes de la misma región o facultad.

Velha Universidade UNIVERSIDADLeyenda

(www.uc.pt; entrada 7 €, incl. torre 10 €; 9.30-13.00 y 14.00-17.30 lu-vi, 10.30-16.30 sa y do nov-med mar, 9.00-19.30 diario med mar-oct) El punto álgido y más elevado de la ciudad es esta universidad, que consta de una serie de excepcionales edificios de entre los ss. XVI y XVIII alrededor del enorme Patio das Escolas, al que se entra a través de la elegante Porta Férrea, del s. XVII, que ocupa el emplazamiento de la puerta principal de la fortaleza árabe de Coímbra. Lo mejor es la magnífica biblioteca.

En el patio se levanta una estatua de Joo III, de espaldas a las increíbles vistas del río y la ciudad. Fue él quien restableció la universidad en Coímbra en 1537 y el que invitó a importantes eruditos a impartir clases aquí en lo que antes era un palacio real.

El rasgo más destacado del patio es la muy fotografiada torre del reloj del s. XVIII. Recibe el sobrenombre de a cabra porque, cuando tocaba para marcar el final de los estudios, los estudiantes de primer año eran humillados por los mayores a menos que huyeran saltando por las montañas como cabras para evitarlos.

Desde la puerta del patio se toma una escalera que hay a la derecha para alcanzar la magnífica Sala dos Capelos (sala de los licenciados), antigua sala de exámenes donde cuelgan oscuros retratos de los reyes de Portugal.

Si se vuelve al patio, a la izquierda por debajo de la torre del reloj está la entrada a la fantástica Capela de So Miguel, una ornamentada capilla barroca con un techo de vivos colores, ornamentados azulejos, elementos manuelinos y un órgano dorado. A veces se celebran conciertos; se aconseja preguntar en la oficina de turismo.

Sin embargo, todo esto se vuelve insignificante al lado de la Biblioteca Joanina ( reservas 239 859 818; reservas@ci.uc.pt; Velha Universidade; adultos/jubilados/estudiantes 3,50/1,75/2,45 , con Sala dos Capelos 5/2,50/ 3,50 €€; 9.00-19.00 may-sep, hasta 17.00 oct-abr), en el portal de al lado. Donada por João V a principios del s. XVIII, parece demasiado extravagante y entretenida como para fomentar el estudio, pues tiene un rosetón, mesas de ébano y jacarandá, techos con frescos y estanterías doradas de estilo chinesco. Sus 300 000 libros antiguos tratan sobre derecho, filosofía y teología. En la planta inferior está la Priso Acadãêmica, antigua cárcel para estudiantes.

Se permite la entrada a visitantes en pequeños grupos y dentro de un horario. Algunas salas están cerradas durante las ceremonias de graduación. Hay que comprar la entrada en la tienda de la plaza en el exterior de la Porta Férrea. Los grupos más pequeños y las personas solas suelen entrar sin esperar mucho.

Sé Velha CATEDRALLeyenda

( 239 825 273; Largo da Sé Velha; entrada 2 €; 10.00-17.30 lu-sa, hasta 18.00 abr-oct) La impresionante catedral vieja de Coímbra es uno de los ejemplos más bellos de arquitectura románica en Portugal. Su fachada almenada y estrecha y las ventanas angostas como aspilleras recuerdan los tiempos en que la nación estaba en guerra contra los moros. Estos edificios se diseñaban para servir como fortalezas en épocas de guerra. Su portal principal y su fachada son excepcionales.

La iglesia fue financiada por el primer rey de Portugal, Afonso Enríquez, en el s. XII. La alta nave con bóvedas de cañón conserva sus principales elementos románicos, mientras que las paredes detrás de los altares laterales y las tumbas góticas de obispos están revestidas de azulejos andaluces. El alto retablo dorado es de un ornamentado estilo gótico tardío e ilustra la Asunción de María, y la contigua Capela do Santíssimo Sacramento es renacentista. Si se quiere visitar el domingo hay que hacerlo antes o después de la misa de las 11.00.

Museu Nacional de Machado de Castro MUSEOLeyenda

( 239 853 070; www.museumachadocastro.pt; Largo Dr José Rodrigues; adultos/niños 6 €/gratis, solo criptopórtico 3 €; 10.00-12.30 y 14.00-18.00 ma-do oct-mar, 10.00-18.00 ma-do abr-sep) Recién reinaugurado, este genial museo es una de las atracciones estrella del centro de Portugal. Además, se ha convertido en un centro de reunión de la comunidad local, que viene a contemplar las vistas desde su patio y su café, ya que está construido sobre el foro romano, los restos del cual pueden verse.

Parte de la visita lleva al viajero bajo tierra hasta las galerías abovedadas del criptopórtico, que permitía que el foro estuviera nivelado en un lugar con tanta pendiente. Es un sitio espeluznante y muy evocador. La ruta a través de la sección del museo empieza con la parte de escultura, que incluye desde capiteles de columnas hasta escultura religiosa gótica. Entre lo mejor se incluye una sección del exquisito claustro de São João de Almedina y algunas fabulosas piezas de alabastro de Inglaterra. Los maestros renacentistas que llegaron a Coímbra desde otras partes de Europa trajeron consigo sus estilos y contribuyeron a la creación de una distintiva tradición conimbricense. La sección de la planta baja incluye impresionantes figuras de terracota del s. XVI de La Última Cena de Hodart, mientras que los cuadros de las plantas superiores incluyen impresionantes paneles flamencos de Massys.

Sé Nova CATEDRALLeyenda

( 239 823 138; Largo da Sé Nova; entrada 1 €; 9.30-12.30 y 14.00-18.30 ma-sa) La gran y adusta catedral ‘nueva’, iniciada por los jesuitas en 1598 y completada un siglo más tarde, domina la plaza del mismo nombre en la parte alta del casco viejo. Sus sobrias líneas renacentistas contrastan con los paneles laterales dorados y el ornamentado retablo barroco. Tiene una galería de relicarios con huesos y reliquias de santos menores y obispos. Se puede subir a la plataforma para disfrutar de edificantes vistas de la ciudad.

Museu da Ciência MUSEOLeyenda

( 239 854 350; www.museudaciencia.org; Largo Marquês de Pombal; adultos/estudiantes 4/2 €; 10.00-18.00 ma-do) Ocupa un antiguo monasterio centenario, convertido por Pombal en la facultad de ingeniería química de la universidad. Ofrece muestras del más alto nivel de ciencia interactiva junto a piletas de laboratorio del s. XVIII. No hay que perderse el gigantesco globo terráqueo luminoso en una sala con pavimento de piedra medieval. Las exposiciones están en inglés y portugués. También hay un genial café con terraza y vistas de la ciudad nueva. Una entrada combinada del museo y la Velha Universidade cuesta 9 €.

Baixa y alrededores

Igreja de Santa Cruz IGLESIALeyenda

(Praça 8 de Maio; adultos/estudiantes 2,50/1,50 €; 9.00-12.00 y 14.00-17.00 lu-sa, 16.00-17.30 do) Esta iglesia transporta al viajero al pasado de Portugal. Hay que cruzar la entrada renacentista y el exuberante arco del s. XVIII para descubrir algunas de las mejores obras de la Escuela de Coímbra, entre ellas el púlpito ornamentado y las elaboradas tumbas de los primeros reyes de Portugal, Afonso Henriques y Sancho I. La obra manuelina más asombrosa es el claustro del s. XVI.

Detrás de la iglesia está el Jardim da Manga y su curiosa fuente de color amarillo con cuatro arbotantes.

Núcleo da Cidade Muralhada y Torre de Almedina MUSEO

( 239 833 771; www.cm-coimbra.pt; Pátio do Castilho; adultos/estudiantes 1,80/1,20 €; 10.00-13.00 y 14.00-18.00 ma-sa) En la torre medieval que remata el Arco de Almedina, este museo histórico exhibe una reproducción en escayola del antiguo trazado de la ciudad vieja de Coímbra con su castillo. Una presentación audiovisual multilingüe lleva al viajero alrededor de los 2 km de murallas. Hay una exposición y vistas de la ciudad desde la planta superior, pero lo más divertido es mirar hacia abajo a través de los matacães (matacanes), a través de los cuales se vertía aceite hirviendo sobre los enemigos.

Praça da República y alrededores

Esta frondosa plaza es un centro social estudiantil. El barrio que la rodea, edificado en el s. XIX y aún dominado por el cuidado estilo de los hogares burgueses de aquel período, abre un agradable paréntesis en medio de la alta densidad de población de la zona universitaria y Baixa.

Jardim Botânico JARDÍNLeyenda

( 239 855 233; www.uc.pt; 9.00-17.30 lu-vi, 11.00-17.30 sa y do oct-mar, 9.00-17.30 lu-vi, 14.00-20.00 sa y do abr-sep) El encantador jardín botánico, un tranquilo lugar gestionado por la Universidad, está a la sombra del Aqueduto de São Sebastião, del s. XVI. Fundados por el marqués de Pombal, los jardines combinan acicalados parterres, bonitos caminos y fuentes de gran elegancia. También se pueden visitar sus invernaderos y el contiguo Museu Botânico ( 239 855 210; www.uc.pt; Calçada Martim de Freitas; adultos/estudiantes 2/1,50 €; 9.00-12.00 y 14.00-17.00 lu-vi), mientras que en el Skygarden (www.skygardenadventure.com; Calçada Martim de Freitas; adultos/niños 17/13 €; 10.00-20.00 ma-do abr-sep, 10.00-17.30 ma-do mar y oct, solo fines de semana nov y feb; ) hay tirolinas.

Casa Museu Bissaya Barreto MUSEOLeyenda

( 239 853 800; www.fbb.pt; Rua Infantaria 23; adultos/niños o jubilados 2,50/1,25 €; 11.00-13.00 ma-vi, 15.00-18.00 ma-do) Bissaya Barreto fue un cirujano local, erudito y coleccionista de arte, cuya bella mansión de finales del s. XIX se ha convertido en museo de arte. Un guía acompaña a los visitantes a través de habitaciones repletas de escultura y pintura portuguesa, porcelana china, azulejos antiguos y muebles de época.

A ambos lados del río

Como una contrapartida eclesiástica al peso de la universidad, una serie de conventos, junto con otros puntos de interés, se extienden por la orilla más apartada del río Mondego. Encantadores espacios verdes se extienden al sur del Ponte de Santa Clara por la orilla oriental del río. El Parque Dr Manuel Braga ofrece tranquilidad bajo la sombra de viejos e imponentes sicomoros, mientras que el Parque Verde do Mondego (www.parqueverdedomondego.pt; ) tiene bares y restaurantes a orillas del Mondego, un puente peatonal que cruza el río y un pequeño parque infantil.

Convento de Santa Clara-a-Velha CONVENTO

( 239 801 160; http://santaclaraavelha.drcc.pt; Rua das Parreiras; adultos/estudiantes 5/3 €; 10.00-19.00 ma-do may-sep, hasta 17.00 oct-abr) Este convento gótico fue fundado en 1330 por la reina santa Isabel, esposa de Dioni- sio I, y aquí descansaron sus restos hasta que las inundaciones obligaron a trasladar el convento ladera arriba. El museo adyacente exhibe hallazgos arqueológicos y proyecta dos películas, una sobre las monjas que vivían aquí y otra que documenta los 20 años de trabajos para limpiar todo el cieno del río que anegaba el convento desde el s. XVII.

Convento de Santa Clara-a-Nova CONVENTO

( 239 441 674; Calçada de Santa Isabel; entrada claustro 1,50 €; 8.30-18.00) Este convento construido en el s. XVII en un terreno más elevado para sustituir el edificio antiguo, inundado por el río, está dedicado casi exclusivamente a la reina santa Isabel. Los paneles de las naves laterales cuentan su vida, y su ataúd de plata aparece consagrado sobre el altar. Incluso sus vestidos se conservan en la sacristía. La estatua de santa Isabel protagoniza la Festa da Rainha Santa. Estaba temporalmente cerrado por obras de estabilización.

Portugal dos Pequenitos PARQUE TEMÁTICO

( 239 801 170; www.portugaldospequenitos.pt; Rossio de Santa Clara; adultos/3-13 años/familias 8,95/5,50/23,95 €; 10.00-19.00 mar-may y med sep-med oct, 9.00-20.00 jun-med sep, 10.00-17.00 med oct-feb; ) En este bonito parque temático, ideado por el coleccionista local Bissaya Barreto, los niños disfrutan de versiones en miniatura de los monumentos más famosos de Portugal. Hay que pagar una entrada adicional para visitar los minimuseos de vida marina, ropa y muebles.

Quinta das Lágrimas JARDÍN

(Rua Vilarinho Raposo; entrada 2 €; 10.00-17.00 ma-do med oct-med mar, 10.00-19.00 med mar-med oct) Cuenta la leyenda que doña Inés de Castro encontró su trágico final (Clicar) en los jardines de esta finca privada. Ahora es un hotel de lujo, aunque cualquiera puede dar un paseo por sus terrenos e ir hasta la Fonte dos Amores, que señala el lugar donde la amante del príncipe fue asesinada.

Actividades

Varias empresas ofrecen piragüismo, rafting y otros deportes al aire libre en la región de Coímbra.

O Pioneiro do Mondego KAYAK

( 239 478 385; www.opioneirodomondego.com; por persona 22,50 €) Alquila kayaks para recorrer 18 km por el Mondego entre Penacova y Torres de Mondego.

Transserrano AVENTURA, CULTURAL

( 235 778 938; www.transserrano.com) Actividades en las cercanas Serra da Lousã y Serra do Açor, como excursionismo, escalada y circuitos sobre la elaboración tradicional de queso y aceite de oliva.

Circuitos

Go Walks CIRCUITOS A PIELeyenda

( 910 163 118; www.gowalksportugal.com; 10 €) Varios circuitos a pie, incluido uno de vida nocturna guiado por entusiastas y bien informados estudiantes de Coímbra. Algunos requieren reserva previa, pero uno fijo es el que sale de Largo de Portagem de lunes a viernes a las 9.00, 11.00, 14.30 y 16.30.

Basófias CIRCUITOS EN BARCOLeyenda

( 969 830 664; www.odabarca.com; 6,50 €; ma-do) Circuitos en barco (50 min) por el río Mondego. Salen del muelle que hay junto al Parque Dr Manuel Braga cada hora de 15.00 a 19.00 (may-sep) y a las 15.00 y las 16.00 (oct-abr).

Circuito urbano en ‘tuk-tuk’ CIRCUITOS URBANOS

( 969 830 664; www.odabarca.com; adultos/niños 7,50/4,50 €; 10.30, 11.30, cada hora 14.30-17.30 med-abr-med oct; ) Este circuito de 1 h recorre los estrechos callejones de la ciudad vieja a bordo de un tuk-tuk tailandés de seis plazas y luego explora las afueras de la ciudad antes de dejar a los viajeros en el punto de partida, en Largo da Portagem. Los billetes se compran al conductor.

Yellow Bus Tours CIRCUITOS EN AUTOBÚSLeyenda

( 239 801 100; www.yellowbustours.com; adultos/niños 10/5 €; sa y do med mar-med may, ma-do med may-oct) Circuitos de 1 h por Coímbra con comentarios en múltiples idiomas a bordo de autobuses turísticos de dos plantas. Salen de cerca de la oficina de turismo en Largo da Portagem. El billete se puede comprar en el autobús o en la oficina de turismo y algunos hoteles. Por 2 € adicionales se puede hacer un circuito en barcaza.

CELEBRACIÓN DEL FIN DE CURSO

En la primera semana de mayo, Coímbra pone fin al año académico con la Queima das Fitas (Clicar), una fiesta de una semana de duración que es la mayor y mejor excusa del país para beber. El nombre hace referencia a la quema ritual de las cintas de distintos colores que lucen los graduados universitarios según las especialidades que cursan.

A altas horas de la madrugada del viernes, se da inicio a la Queima con la Serenata Monumental, una hermosa interpretación de fado en las escaleras de la Sé Velha. El programa prosigue con competiciones deportivas, bailes de gala privados, conciertos nocturnos en el llamado Queimódromo, al otro lado del Ponte de Santa Clara, y un desfile regado con cerveza la tarde del domingo, llamado Cortejo dos Grelados, que baja de la universidad a Largo da Portagem.

Las cervecerías portuguesas ofrecen cerveza superbarata, que se distribuye y bebe alegremente.

Fiestas y celebraciones

Queima das Fitas ESTUDIANTIL

(www.queimadasfitas.org) La juerga más grande de Coímbra es una celebración del fin del curso académico a lo grande. Las fiestas tienen lugar todos los años durante la primera semana de mayo.

Festa da Rainha Santa RELIGIOSA, FIESTA

(www.rainhasantaisabel.org) Se celebra en torno al 4 de julio los años pares, en honor a santa Isabel. La noche del jueves se realiza una procesión con velas para llevar su estatua desde el Convento de Santa Clara-a-Nova, a través del Ponte de Santa Clara, hasta Largo da Portagem, y por las calles de Coímbra hasta la Igreja do Carmo. El domingo siguiente tiene lugar una segunda procesión para devolverla al convento. Esta celebración coincide con la anual Festa da Cidade, con música, danzas populares y pirotecnia.

Festival das Artes ARTE

(www.festivaldasartes.com) Este festival de dos semanas a finales de julio lleva música clásica a la Quinta das Lágrimas, jazz a las barcazas del río, chefs invitados a los restaurantes locales y otras formas de diversión a las calles de Coímbra.

LA ‘RAINHA’ SANTA ISABEL

Una de las santas más populares de Portugal, la reina santa Isabel, suele representarse bajo una lluvia de rosas. Cuenta la leyenda que un día, mientras daba de comer a los pobres, su menos santo marido (Dinis I) la acusó de haber robado la comida de la cocina real. Cuando el rey le exigió, furioso, que le mostrara lo que ocultaba en el delantal, solo cayeron rosas. Se sabe que la Rainha Isabel –como corresponde a tan apócrifa historia– se había ocupado de encontrar hogares para esposas maltratadas y niños abandonados. Cuando su hijo mayor Afonso disputó a Dinis el trono, Isabel cruzó a caballo de una a otra línea entre los ejércitos contendientes, retando a padre e hijo a que la atacaran primero a ella.

Dónde dormir

Hay numerosas residenciais económicas en Avenida Fernão de Magalhães cerca de la estación de trenes Coimbra A.

Riversuites HOTEL €

( 239 440 582; www.riversuiteshotel.com; Av João das Regras 82; h 39 €; ) Nada más cruzar el puente desde el centro, este nuevo y excelente hotel tiene elegantes habitaciones (no suites), un diseño moderno y muchas comodidades. El precio incluye un desayuno aceptable, y las duchas son geniales. No hay que preocuparse por la transitada calle de enfrente, ya que las ventanas están bien insonorizadas. Puede que los precios suban, pero de momento ofrece una relación calidad-precio insuperable.

Serenata Hostel ALBERGUE €Leyenda

( 239 853 130; www.serenatahostel.com; Largo da Sé Velha 21; dc/d sin baño privado 24/55 €, d 60 €; ) En el bonito centro del casco viejo, este noble edificio con una rica historia ahora es un fabuloso albergue lleno de comodidades e instalaciones que conserva un cierto ambiente de época en consonancia con esta zona histórica. Tiene geniales salas de estar, un bonito solárium, espaciosos dormitorios, un amable personal y una moderna cocina. Los precios suelen ser más baratos que los aquí mencionados.

Hotel Vitória HOTEL €Leyenda

( 234 824 049; www.hotelvitoria.pt; Rua da Sota 9; i/d 35/48 €; ) Este agradable residencial familiar en el centro del barrio de restaurantes se ha renovado recientemente. Las habitaciones antiguas son un poco más grandes y están bien mantenidas, mientras que las más nuevas tienen un cierto aire nórdico; todas son muy luminosas. Las vistas por encima de las azoteas hasta el casco viejo o hasta el río son uno de sus atractivos, por lo que hay que pedir una habitación en la 3ª planta. También tiene una genial habitación familiar y un restaurante en la planta baja.

Residencial Botânico PENSIÓN €

( 239 714 824; residbotanico@gmail.com; Bairro de São José 15; i/d/tr 36/46/65 €; ) Esta pensión muy bien mantenida, a 15 min a pie del centro a través del jardín botánico, tiene un personal amable y habitaciones elegantemente distribuidas, incluidas algunas suites familiares. El tamaño de las habitaciones varía: algunas son muy espaciosas con baños recién renovados. Resulta sencillo aparcar en la calle a la vuelta de la esquina y tiene ventanas de doble cristal.

Quebra-Luz PENSIÓN €Leyenda

( 912 278 779; www.quebra-luz.com; Rua Quebra Costas 18; i/d 40/45 €, sin baño privado 35/40 €; ) Este apartamento con cuatro habitaciones decoradas con bonitos tejidos que le dan un aire optimista, junto a las escaleras “rompe espaldas” del casco viejo, no es fácil de encontrar, pero es un buen refugio en el centro. Dos habitaciones comparten baño y otra tiene baño propio exterior. Tiene cocina y está bien insonorizado. No hay que echarse atrás por las escaleras.

Hotel Domus PENSIÓN €Leyenda

( 239 828 584; www.residencialdomus.com; Rua Adelino Veiga 62; i/tw/c 30/38/60 €; ) Pensión familiar limpia y bien mantenida en una tranquila zona comercial peatonal cerca de la estación de trenes Coimbra A. Tiene algunos encantadores elementos y muebles antiguos, y un personal agradable. Las mejores habitaciones son las de la planta superior que dan a la parte delantera, con mucha luz natural.

Grande Hostel de Coimbra ALBERGUE €Leyenda

( 239 108 212; www.grandehostelcoimbra.com; Rua Antero de Quental 196; dc/d 18/40 €; ) Es imposible encontrar un albergue más tranquilo que este: de hecho, el servicio puede ser demasiado relajado, pero es difícil superar su ubicación en una magnífica casa con vistas de hace un siglo cerca de la vida nocturna del campus universitario de Coímbra. En verano puede hacer mucho calor en las habitaciones, pero tiene una zona ajardinada en la que relajarse al fresco.

Casa Pombal PENSIÓN €€Leyenda

( 239 835 175; www.casapombal.com; Rua das Flores 18; i/d 58/68 €, sin baño privado 44/54 €; ) Con una encantadora ubicación en el casco viejo, oculta en un estrecho callejón pero muy cerca del museo y la parte superior del ascensor de Coímbra, esta galardonada pensión atesora un gran encanto en un espacio reducido. Tiene nueve acogedoras habitaciones con suelos de madera decoradas de forma individual en estilo histórico; algunas tienen baño compartido y un par tienen magníficas vistas.

Tiene varios toques encantadores, como una botella de oporto en las habitaciones y una pequeña terraza en la azotea. Sus amables propietarios ofrecen consejos sobre eventos culturales, además de un delicioso desayuno con opciones vegetarianas. Hay que reservar con antelación de Semana Santa a octubre.

Hotel Oslo HOTEL €€Leyenda

( 239 829 071; www.hotel-oslo.web.pt; Av Fernão de Magalhães 25; i/d 55/65 €; ) Confortable hotel de confianza cerca de la estación de trenes Coimbra A con habitaciones bien mantenidas, garaje gratis, televisión por satélite, ventanas con doble cristal y un popular bar en la 5ª planta con vistas hasta la universidad. Por unos euros más las habitaciones ‘superiores’ recién renovadas ofrecen baños más grandes, TV de pantalla plana y balcones.

Hotel Astória HOTEL €€Leyenda

( 239 853 020; www.almeidahotels.com; Av Emídio Navarro 21; i/d 72/92 €, superior i/d 97/117 €, ste 130 €; ) Su inconfundible fachada art nouveau da al río y a Largo da Portagem. Tiene mucha personalidad y un personal profesional. Es un sitio exquisitamente anticuado, incluidas sus ajadas habitaciones, por lo que no gustará a todo el mundo. Las habitaciones de la torre redonda tienen vistas panorámicas y pequeños balcones. Solo hay wifi en el vestíbulo.

Residencial Alentejana PENSIÓN €€

( 239 825 903; www.residencialalentejana.com; Rua Dr António Henriques Seco 1; i 39-55 €, d 45-68 €; ) Merece la pena subir la cuesta hasta esta casa. Las habitaciones antiguas tienen revestimientos de madera y techos altos, mientras que las nuevas desprenden menos encanto pero también son confortables. Tiene mucho carácter, con unos amables propietarios y un restaurante local en la planta baja con una buena relación calidad-precio.

Quinta das Lágrimas HOTEL €€€

( 239 802 380; www.quintadaslagrimas.pt; Rua António Augusto Gonçalves; i/d anexo 194/215 €, palacio 223/247 €; ) Este espléndido palacio histórico ahora es uno de los hoteles lujosos más encantadores de Portugal. Se puede elegir entre las habitaciones suntuosamente amuebladas del palacio antiguo o las de estilo minimalista escandinavo del anexo moderno, que tienen jacuzzi. A veces ofrece importantes descuentos por internet, incluso en temporada alta, y es más barato entre semana. Entre sus instalaciones se incluyen un campo de pitch and putt y uno de prácticas.

INDISPENSABLE

LAS MEJORES VISTAS DE COÍMBRA

La pintoresca ubicación de Coímbra en una ladera significa que hay algunos lugares geniales desde los que disfrutar de magníficas vistas, incluidos:

Café del Museu Nacional de Machado de Castro (Clicar)

Azotea de la Sé Nova (Clicar)

Café del Museu da Ciência (Clicar)

Torre del Patio das Escolas (Clicar)

Mirador de Santa Clara-a-Nova (Clicar)

Dónde comer

Los evocadores callejones entre Praça do Comércio y la estación de trenes Coimbra A están llenos de restaurantes portugueses con mucho carácter.

Porta Larga SÁNDWICHES €Leyenda

( 239 823 619; Rua das Padeiras 35; sándwiches 4,50 €; 9.00-20.00 lu-sa) Para un tentempié rápido con una buena dosis de sabor local, los sandes de leitão (sándwiches de cochinillo asado) de António son insuperables.

Adega Paço dos Condes PORTUGUESA €Leyenda

( 239 825 605; Rua do Paço do Conde 1; principales 5-10 €; almuerzo y cena lu-sa) Normalmente abarrotado de estudiantes y conimbricenses, esta sencilla parrilla familiar es uno de los mejores restaurantes económicos de la ciudad. Es un sitio un poco como los de antaño, con precios geniales y una larga lista de platos del día.

Cafetaria do Museu CAFÉ, BAR €Leyenda

(Rua dos Estudos; tentenpiés 4-9 €; 10.30-19.00 do-ju, 10.30-4.00 vi y sa; ) En una remota parte de la zona alta de la ciudad, el café del museo de ciencias tiene un espacioso interior calentado por un fuego de leña y una excelente terraza con vistas de la ciudad. Ofrece comidas ligeras, zumos y ensaladas durante el día. Los fines de semana se convierte en un popular bar con DJ y eventos.

Restaurante Jardim da Manga PORTUGUESA €Leyenda

( 239 829 156; Rua Olímpio Nicolau Rui Fernandes; principales 6-9 €; almuerzo y cena do-vi) Frecuentado por estudiantes y apto para viajeros con poco presupuesto, este restaurante tipo cafetería sirve sabrosos platos de carne y pescado, con agradables mesas al aire libre junto a la fuente del Jardim da Manga.

Mercado Municipal Dom Pedro V MERCADO €Leyenda

(Rua Olímpio Nicolau Rui Fernandes; lu-sa) Este colorido lugar de parada para los que quieran comprar sus alimentos está lleno de animados puestos de frutas y verduras, y de carnicerías.

Zé Manel dos Ossos TABERNA €€Leyenda

(Beco do Forno 12; platos principales 7-15 €; almuerzo y cena lu-vi, almuerzo sa) Escondido en un anodino callejón se halla esta joya de restaurante, empapelado con dibujos y poemas garabateados, que es fácil pasar por alto. A pesar de su ubicación es muy conocido, de modo que si no se desea hacer cola, hay que llegar pronto. Se recomienda la feijoada á leitão (guiso de judías con lechón). Su carismático personal hace que comer aquí sea una delicia.

Fangas Mercearia Bar ‘PETISCOS’ €€Leyenda

( 934 093 636; Rua Fernandes Tomás 45; petiscos 4-7 €; 12.00-16.00 y 19.00-1.00 ma-do; ) Este alegre y bonito establecimiento, el mejor lugar para comer del casco viejo, utiliza productos delicatesen para elaborar exquisitos petiscos (tapas). El servicio es lento pero amable, y el personal ayuda a elegir entre su deliciosa gama de sabrosas fuentes (salchichas, verduras rellenas, conservas) e interesantes vinos. Hay que reservar con antelación, ya que es pequeño y siempre se llena rápido.

Loggia PORTUGUESA, BAR €€Leyenda

( 239 853 076; www.loggia.pt; Largo Dr José Rodrigues, Museu Nacional de Machado de Castro; principales 12 €; 10.00-18.00 ma-do, 7.30-22.30 mi-sa) Este restaurante tiene una de las ubicaciones más envidiables de la ciudad, en una terraza entarimada con impresionantes vistas de las azoteas del casco viejo. Por la noche ofrece un ambiente romántico iluminado con velas, y sus modernos platos principales portugueses con un toque romano ofrecen una genial relación calidad-precio (su plato del día de almuerzo por 7 € es una ganga). De día es un local para tomar café o cerveza bajo el sol con las mejores vistas de la ciudad.

Restaurante Giro PORTUGUESA €€Leyenda

( 239 833 020; www.restaurantegiro.com; Rua das Azeiteiras 39; principales 9-15 €; almuerzo y cena lu-sa) Este local en un callejón sirve deliciosa comida tradicional portuguesa. Sus carnes a la parrilla son excelentes, aunque las raciones no son tan grandes como en otros sitios.

O Trovador PORTUGUESA €€Leyenda

( 239 825 475; Largo da Sé Velha 15; principales 9- 13 €; almuerzo y cena lu-sa) Con una maravillosa ubicación frente a la catedral vieja, este restaurante ofrece cocina regional y platos del día con una buena relación calidad-precio en un entorno agradable. Las paredes están decoradas con azulejos, citas y fotografías de la Coímbra de antaño, y el ambiente es tradicional. Suele haber actuaciones de fado.

Restaurante Zé Neto PORTUGUESA €€Leyenda

(Rua das Azeiteiras 8; platos principales 9-11 €; almuerzo y cena lu-sa) Es un estupendo restaurante familiar especializado en cocina portuguesa casera, como el cabrito. Si se acude a media mañana, se puede encontrar al veterano dueño, al frente del negocio desde 1952, escribiendo el menú en una máquina de escribir de similar veteranía.

Itália ITALIANA €€Leyenda

(www.grupovalentinorestaurantes.com; Parque Dr Manuel de Braga; principales 8-15 €; 12.00-24.00; ) Sirve comida italiana razonablemente buena, incluidas sabrosas pizzas, pero lo que realmente atrae a la gente es su soleado salón con paredes de cristal, suspendido sobre el río Mondego y con agradables mesas en el exterior.

Dona Especiaria PORTUGUESA €€€Leyenda

(Restaurante do Gil; 922 040 194; www.donaespeciaria.pt.vu; Rua Joaquim António d’Aguiar 49; menú del día/cenas 7,50/30 €; almuerzo ma-do, cena lu-sa) Un pequeño comedor es el escenario para los caprichos de su carismático chef. Uno puede empezar con fruta y seguir con cocina portuguesa con numerosos toques innovadores; es una experiencia casi surrealista. No es un sitio gourmet: más bien parecen cenas ofrecidas por un amigo entusiasta. Es un sitio muy personal e íntimo, algunos platos son fabulosos y siempre resulta interesante, pero el servicio puede ser muy lento. Los almuerzos son más sencillos. No tiene letrero. Para cenar hay que reservar con antelación.

DE PRIMERA MANO

EL FADO DE COÍMBRA

Si Lisboa representa el corazón del fado portugués, Coímbra es su cabeza. En la universidad del s. XIX solo había chicos, por lo que las mujeres de la ciudad, inmortalizadas en las canciones como tricanas, despertaban gran interés entre los estudiantes. El fado de Coímbra se desarrolló en parte como una forma de comunicarse con estas mujeres, normalmente en forma de serenatas bajo las ventanas de sus dormitorios. Por este motivo, el fado tradicionalmente solo es cantado por hombres que son estudiantes o antiguos estudiantes.

El estilo de Coímbra es considerado más lírico y puro que el lisboeta, a pesar de que durante décadas estuvo influenciado por tradiciones musicales de todo Portugal. El fado conimbricense incluye desde preciosas serenatas y nanas hasta canciones más alegres del tipo de las que cantan los estudiantes cuando salen de fiesta. El cantante suele estar acompañado por una guitarra portuguesa de 12 cuerdas y a veces por una guitarra clásica española. Debido a la naturaleza clandestina de esos tradicionales conciertos bajo las ventanas de los dormitorios, el público suele indicar su aprobación tosiendo suavemente en lugar de aplaudiendo.

En Coímbra hay varios sitios excelentes para escuchar fado. Un par de canciones para hacerse una idea de este género son Balada da Despedida, la más famosa de las canciones de despedida tradicionalmente cantada por los alumnos que se gradúan, y Canção de Embalar, del legendario cantante y activista en contra de la dictadura José (Zeca) Afonso.

Dónde beber y vida nocturna

En Coímbra hay algunos bares geniales. En el casco viejo, alrededor de Praça da Sé Velha, los estudiantes abarrotan las aceras frente a clásicos pubs como el Bigorna (Rua Borges Carneiro 11) y el O Moelas (Rua dos Coutinhos 14). Alrededor de Praça da República está lleno de bares y clubes.

Galeria Santa Clara BAR, CAFÉ

( 239 441 657; www.galeriasantaclara.com; Rua António Augusto Gonçalves 67; 14.00-2.00 lu-vi, 14.00-3.00 sa y do) Este estupendo local con galería de arte al otro lado del Mondego comprende varias salas luminosas y una agradable terraza que da al río. De día es un salón de té y de noche, un tranquilo bar. Tiene un ambiente genial tanto dentro como fuera.

Café Santa Cruz CAFÉLeyenda

(www.cafesantacruz.com; Praça 8 de Maio; 7.30-2.00 lu-sa) Pocos cafés de Portugal ofrecen un ambiente tan evocador. En una antigua capilla abovedada muy bonita, su interior tiene vidrieras de colores, arcos de piedra y un mosaico del Che donde antes estaba el altar, mientras que su patio al aire libre ofrece una de las mejores vistas de la ciudad de Praça 8 de Maio. Muy popular tanto entre turistas como entre locales, suele acoger actuaciones gratis de fado.

Feitoconceito BARLeyenda

(www.facebook.com/espacofeitoconceito; Rua Alexandre Herculano 16A; 14.00-2.00 lu-mi, 14.00-4.00 ju-sa) Pequeño, moderno y escondido local cerca de Praça da República al que se entra por la Tabacaria Pavão. Ofrece actuaciones regulares de DJ y caipiriñas, mojitos, gin-tonics, vodkas y cervezas a precios ridículamente bajos. Uno puede quedarse en el bar o ir a una de sus salas con techos altos de la parte de atrás. No hay que confundirlo con el otro bar que hay en este edificio de azulejos verdes.

Aqui Base Tango BARLeyenda

(Rua Venâncio Rodrigues 8; 21.00-4.00 ma-sa) Esta casa poco convencional alberga uno de los bares más atractivos de Coímbra, un peculiar espacio con una decoración muy original y un ambiente relajado. La música incluye desde jazz hasta rock alternativo, y siempre hay algún evento interesante.

Bar Quebra Costas BARLeyenda

( 239 821 661; www.quebra.eu; Rua Quebra Costas 45; 12.00-4.00 lu-vi, 14.00-4.00 sa) Muy bien situado para tomar una cerveza mientras se observa a la gente resoplar subiendo por Quebra Costas. Es un bar clásico de Coímbra, con una terraza soleada sobre el empedrado, un servicio amable y música relajada.

AAC Bar BARLeyenda

(Bar Associação Académica de Coimbra; Av Sá da Bandeira; 9.00-4.00) Uno puede unirse a los estudiantes ataviados con capa negra en el bar de la asociación de alumnos, con cervezas baratas y gente agradable. La parte de atrás, con una terraza entarimada y césped, es un agradable lugar de refugio.

Noites Longas CLUBLeyenda

(Rua Almeida Garrett 7; 23.00-6.00 lu-sa) En este club, ruidoso y abierto hasta tarde, ponen sobre todo rock. No es un sitio muy refinado, pero es uno de los favoritos de los locales.

Ocio

Se ofrecen interpretaciones gratuitas de fado periódicamente en el Café Santa Cruz, en el que puede consultarse la programación semanal. De finales de junio a mediados de septiembre, también hay música y danzas folclóricas al atardecer en Praça 8 de Maio.

Á Capella FADOLeyenda

( 918 113 307; www.acapella.com.pt; Rua Corpo de Deus; entrada incl. 1 copa 10 €; 21.00-2.00) Capilla del s. XIV transformada en salón de cócteles a la luz de las velas, que regularmente acoge a los músicos de fado de mayor renombre. El lugar es tan acogedor e íntimo como la propia música, con una acústica excelente. Cada noche hay espectáculo a las 22.00.

Fado ao Centro FADOLeyenda

( 913 236 725; www.fadoaocentro.com; Rua Quebra Costas 7; espectáculo incl. 1 copa 10 €) En la parte baja del casco viejo, este agradable local de fado es un buen lugar para empezar a conocer el género. Hay una actuación cada día a las 18.00 (y otras más cortas antes). Las actuaciones incluyen explicaciones en portugués e inglés sobre la historia del fado de Coímbra y el significado de cada canción. Está orientado a turistas, pero los artistas disfrutan con ello y lo hacen muy bien. Luego uno puede hablar con ellos mientras toma una copa de oporto (incluida en el precio).

Teatro Académico de Gil Vicente TEATRO, SALA DE CONCIERTOSLeyenda

(TAGV; 239 855 630; www.tagv.info; Praça da República) El auditorio gestionado por la Universidad es un importante teatro, cine y sala de conciertos.

De compras

Coímbra es famosa por su cerámica pintada a mano que representa elaboradas escenas de caza con elegantes animales. El mejor sitio para comprar cerámica y ver a un pintor trabajando es la tienda y estudio de Carlos Tomás ( 239 812 945; carlostomas_ceramicaartesanal@hotmail.com; Largo da Sé Velha 4). También puede pintar artículos de forma personalizada y organizar su envío a todas las partes del mundo.

Información

Acceso a internet

Ciberespaço (Loja 4, Av Sá da Bandeira; 2,20 €/h; 10.00-22.00 lu-sa, 13.00-21.00 do) Con muchos ordenadores, en la planta baja de un anticuado centro comercial.

Espaço Internet (www.integrar.org; Praça 8 de Maio 37; 10.00-20.00 lu-vi, 10.00-22.00 sa y do) Acceso gratis a internet.

Asistencia médica

Hospital da Universidade de Coimbra ( 239 400 400; Praceta Mota Pinto) Está 1,5 km al noreste del centro.

Correos

Oficina principal de correos (Rua Olímpio Nicolau Rui Fernandes; 9.00-18.00 lu-vi, 10.00-18.00 sa) Hay otra sucursal en Praça da República ( 9.00-18.00 lu-vi, 10.00-18.00 sa).

Información turística

Estas oficinas ofrecen buenos planos de la ciudad, así como la revista cultural Agenda de Atividades.

Turismo Largo da Portagem ( 239 488 120; www.turismodecoimbra.pt; Largo da Portagem; 9.00-18.00 lu-vi, 9.30-12.30 y 13.30-17.30 sa y do med sep-med jun, 9.00-20.00 lu-vi, 9.00-18.00 sa y do med jun-med sep) Junto al puente en el centro de la acción.

Turismo Praça República (www.turismodecoimbra.pt; Praça da República; 10.00-13.00 y 14.00-18.00 abr-oct, 9.30-13.00 y 14.00-17.30 lu-vi nov-mar) En el lado este del río.

Turismo Universidade ( 239 834 158; www.turismodecoimbra.pt; Praça da Porta Férrea; 9.00-17.00 lu-vi, 10.00-16.00 sa y do nov-mar, 10.00-13.00 y 14.00-18.00 diarios abr-oct) Está al lado de la taquilla de la Velha Universidade, en la parte exterior de la Porta Férrea.

Cómo llegar y salir

Autobús

Desde la estación de autobuses (Av Fernão de Magalhães), 15 min a pie al noroeste del centro, Rede Expressos ( 239 855 270; www.rede-expressos.pt) tiene como mínimo una docena de autobuses diarios a Lisboa (14,50 €, 2½ h) y Oporto (12,50 €, 1½ h), y casi tantos otros a Braga (14 €, 2¾ h) y Faro (27 €, 6-9 h). También hay un servicio regular (más frecuente en verano) a Seia (10,50 €, 1¾ h), Guarda (13,50 €, 2-3 h) y otros lugares alrededor del Parque Natural da Serra da Estrela.

Automóvil

Hay varias agencias de alquiler de coches al sur de la estación de autobuses.

Auto Jardim ( 239 827 347; www.auto-jardim.com; Rua Abel Dias Urbano 6)

Hertz ( 219 426 300; www.hertz.pt; Edifício Tricana, Rua Padre Estevão Cabral)

Tren

Los trenes de largo recorrido paran solo en la estación Coimbra B, al norte de la ciudad. Hay que cruzar el andén para realizar transbordos rápidos y gratuitos a Coimbra A (llamada “Coimbra” a secas en los horarios).

Coímbra cuenta con conexiones regulares de trenes Alfa Pendular (AP) e intercidade (IC) a Lisboa (AP/IC 22,80/19,20 €, 1¾/2 h) y Oporto (16,70/13,20 €, 1/1¼ h); los trenes IC también paran en destinos intermedios hacia el norte y el sur. También hay trenes más o menos cada hora a Figueira da Foz (2,65 €, 1 h).

Cómo desplazarse

Bicicleta

Entre abril y octubre, en el Parque Verde do Mondego hay bicicletas gratis que pueden usarse durante todo el día.

Autobús

Los autobuses nº 27, 28 y 29 se alternan para enlazar más o menos cada 30 min la estación principal de autobuses y la estación de trenes Coimbra B con Praça da República.

En la oficina de SMTUC (www.smtuc.pt; Largo do Mercado; 7.00-19.00 lu-vi, 8.00-13.00 sa), a los pies del Elevador do Mercado, en los puestos oficiales y en algunas tabacarias se pueden comprar billetes multiusos (3/5/10 viajes 2,20/3,15/5,80 €; billete de un día 3,50 €) que también sirven para el elevador. El billete sencillo comprado en el autobús cuesta 1,60 €.

También hay las patufinhas (microbuses eléctricos) que circulan por las zonas peatonales del centro de Coímbra, entre la Baixa y la Alta Coímbra y por el núcleo medieval de la ciudad. Aceptan los mismos billetes que el resto de autobuses SMTUC.

Automóvil

Si se llega en automóvil, hay que asumir que el tráfico es denso y el estacionamiento, escaso. El mejor aparcamiento gratuito cerca de Baixa está en la orilla oeste del río, en un solar sin asfaltar al otro lado del Ponte de Santa Clara desde Largo da Portagem. Cerca de la universidad hay estacionamiento gratuito en las calles secundarias de los alrededores de Praça da República.

Elevador do Mercado

El ‘elevador’ (1,60 €; 7.30-21.00 lu-sa, 10.00-21.00 do), un doble ascensor conectado por una pasarela entre el mercado y la universidad, permite ahorrarse la subida colina arriba. Se pueden utilizar los billetes de autobús o comprar un billete al operario del ascensor.

Alrededores de Coímbra

Conímbriga

Arropada por serenos campos de olivos en el paisaje ondulante que se extiende al suroeste de Coímbra, Conímbriga ostenta las ruinas romanas mejor conservadas de Portugal y consta entre los yacimientos mejor conservados de toda la península Ibérica. Los restos narran el triste avatar de una ciudad que, tras siglos de estabilidad, fue dividida en dos por unas murallas que se erigieron con rapidez y fue luego abandonada cuando se desintegró el Imperio romano.

Historia

Conímbriga realmente data de la época celta (“briga” es un término celta para referirse a una zona con defensas). Sin embargo, cuando los romanos se asentaron en el s. I d.C. floreció hasta convertirse en una ciudad principal de la ruta entre Lisboa (Olisipo) y Braga (Bracara Augusta). Su prosperidad se pone de manifiesto en las ricas mansiones que conservan suelos de elaborados mosaicos y fuentes.

En el s. III la población de Conimbriga, amenazada por tribus invasoras, levantó desesperadamente una gran muralla defensiva que atravesaba el centro urbano, y abandonó la zona residencial. Con ello no evitaron que los suevos sitiaran la ciudad en el año 468, pero su huida a la cercana Aeminius (Coímbra) salvó Conímbriga de la destrucción.

Puntos de interés

Ruinas romanas RUINAS

( 10.00-19.00) Las vastas ruinas romanas (incluidas en la entrada al museo) narran una vívida historia. Por un lado, es obvio su carácter doméstico, con elaborados mosaicos, baños climatizados y fuentes con hilos de agua. Pero esta escena queda interrumpida por la gigantesca muralla que parte y engulle los edificios más próximos en su precipitado empeño por repeler invasiones.

Esta muralla desproporcionadamente larga atrae la atención del visitante, como el rompecabezas de excepcionales suelos de mosaicos sobre los que se levanta. Allí se encuentra la fabulosa Casa dos Repuxos (casa de los surtidores); aunque parcialmente destruida por la muralla, contiene bonitos jardines con estanques, fuentes y unos mosaicos extraordinarios. Metiendo una moneda de 50 céntimos se pueden encender las fuentes.

La villa más importante del yacimiento, al otro lado del muro, perteneció a un tal Cantaber. Es un palacio con baños, estanques y un sofisticado sistema de climatización subterránea.

Las excavaciones prosiguen por el exterior. Entre lo más destacado figuran los restos de un acueducto de 3 km de largo que ascendía hasta un conjunto de baños en lo alto de la colina, y un foro que había estado rodeado por pórticos cubiertos.

Museu de Conímbriga MUSEO

(www.conimbriga.pt; entrada 4 €, gratis do antes 14.00; 10.00-19.00) Para hacerse una idea de la historia de Conímbriga hay que empezar por el pequeño y algo anticuado museo. Sus objetos ilustran aspectos de la vida romana, desde mosaicos hasta medallones. En la parte de atrás hay un soleado café-restaurante abierto solo en verano.

Cómo llegar y salir

Hay autobuses directos de Coímbra a las ruinas (2,30 €, 45 min) a las 9.00 y las 9.30 (sa y do solo a las 9.30). Hay autobuses de vuelta a las 12.45 y las 17.45 (sa y do solo a las 17.45). También hay autobuses cada 30 min a Condeixa-a-Nova, a 30 min a pie de las ruinas.

Luso y Buçaco

Las laderas de la Serra do Buçaco han sido un retiro del mundanal ruido durante casi 2000 años, pero ahora contienen el Mata Nacional do Buçaco (o Bussaco) de 105 Ha. Este parque nacional reúne una asombrosa variedad de 700 especies de flora, desde grandes cedros mexicanos hasta helechos del tamaño de árboles, y ha inspirado una poesía igualmente fecunda. Generaciones de literatos de Coímbra han exaltado estos bosques, escribiendo conmovedores himnos a su mística fusión de belleza espiritual y natural.

Las altas paredes de piedra que durante siglos han rodeado el bosque han contribuido, sin duda, a forjar el misterio. En medio se levanta el palacio real, terminado en 1907, con una extravagante fachada neomanuelina.

Fuera de los muros del bosque se asienta el antiguo pueblo balneario de Luso, cuyas aguas son consideradas balsámicas y curan desde la gota hasta el asma. Se puede visitar el bosque y el balneario en una excursión de un día desde Coímbra. En Luso hay un puñado de residenciais (pensiones); si uno quiere gastarse más dinero también puede alojarse en el impresionante palacio real en medio del bosque.

Historia

La zona de Luso y Buçaco fue probablemente refugio de cristianos hacia el s. II d.C., aunque la ermita más antigua que se conoce fue fundada en el s. VI por monjes benedictinos. En 1628 los monjes carmelitas emprendieron una amplia reforestación: plantaron especies exóticas, trazaron senderos empedrados y rodearon el bosque con grandes muros de piedra. El bosque alcanzó tal celebridad que en 1643 el papa Urbano VIII decretó la excomunión de quien hiciera daño a sus árboles.

La paz fue quebrantada en 1810, cuando el ejército de Napoleón al mando de Masséna fue derrotado en el lugar por el ejército angloportugués del futuro duque de Wellington (la batalla se fecha el 27 septiembre). En 1834, cuando fueron abolidas las órdenes religiosas en Portugal, el bosque se convirtió en propiedad del Estado.

Puntos de interés y actividades

Mata Nacional do Buçaco BOSQUE

(www.fmb.pt; automóvil/bicicleta y andando 5 €/gratis; 8.00-20.00 abr-sep, 8.00-18.00 oct-mar) En este aromático bosque hay numerosos senderos, ermitas en ruinas, estanques, fuentes y árboles exóticos, desde palmeras a secuoyas. Los caminos más transitados son los que conducen al bonito Vale dos Fetos y a la Fonte Fria, donde los cisnes nadan a los pies de la gran escalinata. Hay varios puntos panorámicos, entre ellos la Cruz Alta (545 m).

Una de las mayores atracciones es el Palace Hotel do Buaco, de cuento de hadas.

Actualmente es un hotel de lujo, pero fue construido en 1907 como residencia real veraniega en el lugar que ocupaba un monasterio carmelita del s. XVII. Este edificio en forma de pastel de bodas es excepcional en todos los sentidos: por fuera, su conjunto de torrecillas y agujas está rodeado de jardines de rosas y setos recortados formando dibujos geométricos, y en su interior (a los no huéspedes les está prohibida la entrada) hay tallas neomanuelinas, armaduras y azulejos que ilustran escenas de Os Lusíadas, en las que los ejércitos portugueses ganan gloriosas batallas marítimas.

Detrás del hotel, la Santa Cruz do Bussaco (www.fmb.pt; adultos/nios 2/1 ñ€; 10.00-13.00 y 14.00-17.00 oct-mar, hasta 18.00 abr-sep) es lo que queda de un convento donde descansó el futuro duque de Wellington tras la batalla de Bussaco en 1810. En su evocador interior hay pinturas religiosas muy deterioradas, un inusual pasillo alrededor de la capilla, algunas armas de dicha batalla y la venerada imagen de Nossa Senhora do Leite con muchos exvotos.

Por carretera, la Portas das Ameias, la puerta más cercana al bosque, está a 900 m del centro. El hotel se halla a 2,1 km de Portas das Ameias.

Maloclinic Spa BALNEARIO

(www.maloclinicspa.com; Rua Álvaro Castelões; 10.00-18.00 lu-vi, 9.00-18.00 sa y do, más tarde en verano) Ideales tras un largo paseo por el bosque, sus termas ofrecen terapias que incluyen desde masajes de cuerpo entero (45 €) y baños de vapor (15 €) hasta envolturas corporales. La gente viene desde muy lejos para llenar botellas con agua del contiguo manantial.

Dónde dormir

En Rua Emídio Navarro, la calle principal de Luso, hay varias pensões y residenciais.

Astória PENSIÓN €

( 231 939 182; pensaoastorialuso@sapo.pt; Rua Emídio Navarro 144, Luso; i/d 30/40 €; ) Junto a la oficina de turismo, esta acogedora pensión tiene habitaciones limpias y confortables con suelos de madera, camas ligeramente ajadas y muchos adornos. Su restaurante de la planta baja sirve platos tradicionales portugueses.

Alegre Hotel HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€

( 231 930 256; www.alegrehotels.com; Rua Emídio Navarro 2, Luso; i 45-55 €, d 60-86 €; ) Esta imponente y evocadora casa rosácea del s. XIX lleva su edad mucho mejor que los otros alojamientos del pueblo de Luso. Repleta de detalles, ofrece grandes habitaciones dobles con techos ornamentados y muebles de época. Posee una elegante entrada, un bonito jardín y una piscina.

Palace Hotel do Buçaco HOTEL €€€

( 231 937 970; www.almeidahotels.com; Mata Nacional do Buçaco; i 120-150 €, d 150-200 €; ) Este lujoso palacio real en medio del bosque ofrece estancias exquisitamente ostentosas. Las zonas comunes son impresionantes, sobre todo las obras de azulejos encima de la monumental escalera, aunque algunas habitaciones están ajadas. No hay que esperar TV de pantalla plana ni muebles de época, pero sí fabulosos baños de mármol.

Parte del mobiliario del hotel es un poco decepcionante, con muchos muebles de mediados del s. XX que no son ni confortables ni históricos. Sin embargo, la opulenta belleza del edificio y su ubicación hacen que valga la pena alojarse aquí. Además, las comidas son memorables. Si se reserva a través de la web del hotel, pueden obtenerse descuentos.

Dónde comer

Restaurante Imperial PORTUGUESA €

( 231 937 570; Rua Emídio Navarro 25, Luso; principales 7-11 €; almuerzo y cena) Sirve carnes a la parrilla y otros platos portugueses sencillos a precios interesantes.

Pedra de Sal PORTUGUESA €€

( 231 939 405; www.restaurantepedradesal.com; Rua Francisco A Dinis 33, Luso; principales 10-16 €) Revestido de madera oscura, este es el mejor restaurante de Luso. Está especializado en suculentos platos de cerdo ibérico, tiene algunos excelentes vinos y el servicio es de primera. Los fines de semana hay que reservar con antelación.

Palace Hotel do Buçaco PORTUGUESA €€€

( 231 937 970; www.almeidahotels.com; Mata Nacional do Buçaco; menú 7/8 platos 35/40 €; almuerzo y cena; ) Si se desea disfrutar de una cena memorable de verdad, no hay nada como el elegante comedor del Palace Hotel. Lo mejor es venir con hambre, ya que la comida consta de entre siete y ocho platos: aperitivos, sopa, pasta, pescado y/o carne, ensaladas, quesos locales, carrito de postres y un cafezinho (espresso). El salón es una obra de arte donde la luz natural se proyecta sobre el suelo a través de una graciosa ventana falsa manuelina tachonada de rosetones y arcos superpuestos.

Información

Turismo ( 231 939 133; info.luso-bucaco@turismodocentro.pt; Rua Emídio Navarro 136, Luso; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 oct-may, 9.30-13.00 y 14.30-18.00 jun-sep) Útil oficina con información sobre los alojamientos, mapas del pueblo y el bosque, y acceso a internet.

Cómo llegar y salir

Autobús

Entre semana hay entre cuatro y cinco autobuses diarios (2 diarios sa) desde la estación principal de autobuses de Coímbra hasta Luso (3,55 €, 40 min) y el Palace Hotel do Buçaco (3,75 €, 50 min). Los autobuses son más prácticos que el tren.

Automóvil

Si se llega en automóvil desde Coímbra, hay que ignorar el GPS y tomar la encantadora y boscosa N235 que sale de la IP3; además, el viajero se ahorrará un peaje.

Tren

Hay tres trenes diarios desde la estación Coimbra B hasta la estación de Luso/Buçaco (3,60 €, 25 min), pero sus horarios poco prácticos hacen que sea casi imposible tomar un tren de ida y vuelta en el mismo día para hacer una excursión. Desde la estación de Luso/Buçaco hay 15 min a pie hasta el centro de Luso y luego otros 30 min cuesta arriba a través del bosque hasta el Palace Hotel.

Montemor-o-Velho

En lo alto de una escarpada colina 25 km al oeste de Coímbra, el Castelo do Montemor-o-Velho ( 10.00-18.30, hasta 17.30 oct-mar) domina la zona pantanosa circundante. Visto desde la distancia o desde las propias murallas, es muy fácil imaginar este castillo como antiguo bastión de la Reconquista. Fernando I de Castilla y León reconquistó Montemor-o-Velho a los moros en el 1064, y en menos de un siglo su bisnieto Afonso Henrique lo reclamó como parte integrante del nuevo reino de Portugal. A lo largo de los siglos el castillo fue reconstruido y ampliado en varias ocasiones, aunque la mayor parte de su estructura actual data del s. XIV.

Se pueden recorrer sus almenas y contemplar desde allí los arrozales junto al río Mondego. En su interior apenas queda nada, excepto parte de las ruinas del Pao das Infantas, construido por Urraca, la tía de Afonso Enríquez, y la Igreja de Santa Maria de Alcáçova, una pequeña iglesia románica con bonitos azulejos, elementos manuelinos del s. XVI y algunos murales del s. XVIII. La importancia estratégica de este emplazamiento como fortificación data al menos de hace 2000 años; actualmente es un buen lugar para un picnic.

La aldea que hay por debajo también es muy pintoresca. El recién renovado Hotel Abade Joo ( 239 687 010; www.hotelabadejoao.com; Rua dos Combatentes da Grande Guerra 15; i/d 35/50 ; ) es un atractivo alojamiento por encima de la adormecida y bonita plaza del pueblo. Por ese precio sus confortables habitaciones son una ganga, y además el desayuno está incluido.

Los trenes entre la estación Coimbra B (1,90 €, 40 min) y Figueira da Foz (2,05 €, 25 min) paran cada 1 o 2 h en la estación de Montemor, 4 km al sureste del castillo. También hay entre cinco y ocho autobuses diarios (los domingos hay menos) de Moiss Correia de Oliveira (www.moises-transportes.pt) entre Coímbra (3,15 €, 50 min) y Figueira (2,30 €, 30 min) que paran más cerca del castillo.

Figueira da Foz

27 742 hab.

Muy popular entre los veraneantes portugueses durante más de un siglo, este centro vacacional de playa sigue atrayendo a grandes multitudes en verano, incluidos españoles debido al fácil acceso por carretera y surfistas debido a las olas de talla internacional de Cabedelo. Para la mayoría de los visitantes, lo mejor de Figueira es la dimensión de su amplísima playa y el casino, que ofrece un gran número de actuaciones durante las noches veraniegas. La playa local es tan grande que lleva varios minutos cruzar las pasarelas chirriantes que conducen al mar. Fuera de temporada, Figueira tiene un encanto más tranquilo, pero si se viene en verano el ambiente es mucho más animado, con cada centímetro de playa abarrotado de cuerpos bronceándose y casetas de playa a rayas de colores.

Figueira da Foz

Puntos de interés

1 Museu Municipal Santos Rocha D1 Clicar

Dónde dormir

2 Hotel Wellington B3 Clicar

3 Lazza Hotel B3 Clicar

4 Paintshop Hostel G2 Clicar

5 Residencial Aviz B1 Clicar

6 Sweet Atlantic Hotel A3 Clicar

Dónde comer

7 A Grega G2 Clicar

8 Caçarola II C3

9 Núcleo Sportinguista D3 Clicar

10 Pizzeria Claudio E4 Clicar

11 Restaurante Caçarola I C3 Clicar

12 Restaurante Forte de Santa Catarina B4 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

13 Bergantim Discoteca B1 Clicar

14 Complexo Piscina de Mar A2 Clicar

15 Ricky’s on the Beach B2 Clicar

16 Zeitgeist Caffé B3 Clicar

Ocio

17 Casino Figueira C3 Clicar

18 Centro de Artes e Espectáculos E1 Clicar

Puntos de interés y actividades

En la zona de la fortaleza, que estaba siendo remodelada, se estaba planeando la construcción de un paseo peatonal, elementos de agua y un teatro al aire libre.

Museu Municipal Santos Rocha MUSEOLeyenda

( 233 402 840; Rua Calouste Gulbenkian; adultos/niños 2 €/gratis; 9.30-17.00 ma-vi, 14.00-19.00 sa) Este moderno museo, junto al Parque das Abadias, alberga monedas romanas, estatuas medievales, extravagantes muebles indo-portugueses, objetos que documentan las primeras exploraciones portuguesas en África, etc. También acoge exposiciones temporales de arte. En julio y agosto entre semana está abierto hasta las 18.00.

Serra da Boa Viagem PROMONTORIO

( ) Para quienes van en automóvil, este cabo, 4 km al norte de Figueira, cubierto de pinos, eucaliptos y acacias, es un lugar perfecto para disfrutar del paisaje, los picnics, la bicicleta de montaña y las excursiones. Se toma la carretera de la costa hasta Buarcos, se gira a la derecha en el faro y se siguen las indicaciones hasta Boa Viagem. Luso Aventura ( 915 536 555; www.lusoaventura.com; 10-16 €; abr-oct; ) tiene una serie de rutas entre los árboles que ofrecen diversión a gente de todas las edades.

Playas

A pesar de sus dimensiones, la principal playa urbana de Figueira se pone hasta los topes en agosto. Si se busca algo más pintoresco y un surf magnífico, hay que dirigirse al norte, a Buarcos. Desde el turismo de Figueira se llega al sur de Buarcos dando un agradable paseo de 2 km por la costa. También se pueden tomar los autobuses de AVIC ( 233 422 828), que salen cada 45 min aproximadamente (1,35 €).

Para mayor intimidad se recomienda proseguir en torno al cabo Mondego hasta Praia de Quiaios, unos 10 km al norte de Figueira da Foz. Joalto ( 233 422 648) tiene siete autobuses diarios (los fines de semana hay menos) desde la estación de autobuses (2,40 €, 30 min) hasta aquí.

Al sur, al otro lado de la desembocadura del río Mondego, está Praia de Cabedelo, el principal sitio de surf de Figueira; la Escola de Surf da Figueira da Foz ( 918 703 363; www.surfingfigueira.com; Rua do Cabedelo 36, So Pedro; clases grupo/individual 30/40 ã€, alquiler de tabla corta/larga por da 20/30 í€) ofrece clases y alquila equipos.

Un poco más allá está Praia de Gala. Los autobuses de AVIC salen más o menos cada hora entre semana (con menos frecuencia los fines de semana) desde la estación de trenes pasando por el centro de Figueira hasta Cabedelo y Gala (a ambos sitios 1,35 €).

Fiestas y celebraciones

Festas da Cidade FIESTA

Las fiestas del municipio se celebran durante dos semanas a finales de junio. Hay música folclórica, desfiles y conciertos.

Dónde dormir

Los precios mencionados son para la temporada alta (jul y ago). En invierno suele haber descuentos de hasta el 40%. En verano algunos vecinos ofrecen habitaciones privadas que a menudo son una opción aceptable.

Paintshop Hostel ALBERGUE €Leyenda

( 233 436 633; www.paintshophostel.com; Rua da Clemência 9; dc/d 20/50 €; ) En una casa azul con mucho carácter en la parte vieja de Figueira, este excelente albergue tiene geniales servicios para mochileros y surfistas, incluidos alquiler de bicicletas, tablas y trajes de neopreno, biblioteca de DVD, wifi y desayuno gratis, cocina, mesa de billar y una genial zona de bar en la parte de atrás. Cada semana hay barbacoas y otros eventos. Tiene dormitorios de techos altos muy confortables y tranquilas habitaciones privadas en la parte alta del edificio. Sus propietarios ofrecen geniales consejos sobre rutas ciclistas o la vida nocturna.

Orbitur Gala ’CAMPING’ €

( 233 431 492; www.orbitur.pt; Praia de Gala; parcela por adulto/niño/tienda/automóvil 6,40/3,20/8,40/5,90; ) Este espacio llano y sombreado, el mejor de los campings locales, está junto a una fabulosa playa. Está al sur de Foz do Mondego y a 1 km de la parada de autobús más cercana. Los bungalós cuestan 92 € para dos en temporada alta (la mitad fuera de temporada).

Residencial Aviz PENSIÓN €€Leyenda

( 233 422 635; www.residencialaviz.pt.hasta; Rua Dr A Lopes Guimarães 16; i/d 50/65 €; ) Regentada por una entrañable pareja de viajeros, esta pensión limpísima está a dos manzanas de la playa y tiene suelos de madera, techos altos y detalles de época. En verano hay que reservar con tiempo. En temporada baja cuesta la mitad.

Lazza Hotel HOTEL €€Leyenda

( 233 425 105; www.lazzahotel.com; Travessa Nova 2; i/d 70/85 €; ) A una manzana de la playa, este renovado hotel también está cerca de la principal zona de vida nocturna. Las habitaciones tienen una decoración minimalista y elegantes tonos blancos, grises, marrones y negros. El desayuno cuesta unos cuantos euros adicionales.

Hotel Wellington HOTEL €€Leyenda

( 233 426 767; www.lupahoteis.com; Rua Dr Calado 25; i/d/ste 75/85/120 €; ) Cerca de la playa y del casino, este confortable hotel está en el centro y ofrece inmaculadas habitaciones con enormes camas, minibar y escritorio, así como aparcamiento cerca de allí (7 € por noche).

Sweet Atlantic Hotel HOTEL €€€Leyenda

( 233 408 900; www.sweethotels.pt; Av 25 de Abril 21; h 124 €, desayuno no incl.; ) Elevándose por encima del paseo marítimo, este excelente hotel moderno está decorado en tonos chocolate y cereza oscuro y ofrece vistas del mar y la playa desde todas sus confortables habitaciones (las de las habitaciones de la parte delantera son impresionantes). También tiene pequeñas cocinas, elegantes baños y un spa (15 € por un circuito de 90 min).

Dónde comer

Núcleo Sportinguista PORTUGUESA €Leyenda

( 233 434 882; Rua Praia da Fonte 14; principales 7,50-8 €; almuerzo y cena) Bajo un toldo y lleno de entusiastas locales y mesas con manteles a cuadros, uno tiene la sensación de haber irrumpido en una barbacoa privada de una familia portuguesa. Uno puede ponerse sus mejores prendas blancas y verdes –es una peña del Sporting de Lisboa– y disfrutar de deliciosas carnes a la parrilla.

Pizzeria Claudio PIZZERÍA €Leyenda

(Largo do Carvão 11E; pizzas desde 7 €; 12.00-14.30, 19.00-22.30 ma-do) La mejor pizzería de Figueira, con largas colas en verano.

A Grega PORTUGUESA €Leyenda

(Rua da Restauração 30; principales 7-8 €; almuerzo y cena ma-do) Sencillo restaurante de barrio con sabrosas carnes a la parrilla, incluida una parrillada de estilo argentino (18,50 €) con la que pueden comer dos personas. También tiene deliciosos calamares y platos con varios tipos de pescado.

Restaurante Caçarola I PESCADO €€Leyenda

( 233 424 861; Rua Cándido dos Reis 65; plato del día 7-8 €, principales 10-15 €; almuerzo y cena) Figueira no es el lugar más refinado de la costa atlántica para comer, pero en este sitio junto al casino hacen las cosas bien. Los lugareños suben a todas horas a empinar el codo con los económicos combinados do dia balcão (platos del día). Además de las ofertas de la barra, hay muchas mesas en el bulevar peatonal. Tiene otra sucursal (Rua Bernardo Lopes 85; principales 10-15 €; almuerzo y cena) a la vuelta de la esquina. Si se come a la carta la cuenta suele subir bastante.

Restaurante Forte de Santa Catarina PESCADO €€€Leyenda

( 233 428 530; Tennis Club, Av 25 de Abril; bufé libre 21 €/persona, min 2 personas; 12.30-15.00, 19.30-22.30) Este restaurante frente al mar se llena cada noche de locales que acuden a probar su rodízio (bufé libre) de mariscos y a charlar. Se recomienda reservar mesa para cenar en verano y los fines de semana.

Dónde beber y vida nocturna

Zeitgeist Caffé BARLeyenda

(Rua Francisco António Dinis 82; 16.00-4.00; ) Este glamuroso local está dotado de asientos y sofás cómodos, wifi y ventanas por las que se ve la animación en los bares de Rua Académico Zagalo. Regularmente ofrece música en directo y actuaciones de DJ de una amplia gama de estilos.

Ricky’s on the Beach BARLeyenda

(Rua São Lourenço; diario jun-ago, fines de semana solo sep-abr) Este alegre local, que realmente no está en la playa, aunque no está muy lejos de ella, anima las noches de verano con su temática polinesia y sus excelentes cócteles, incluidas deliciosas caipiriñas.

Complexo Piscina de Mar BAR, PISCINALeyenda

(Av 25 de Abril; 10.00-20.00 jul y ago) Uno puede relajarse junto a la piscina en este bar junto al paseo marítimo con geniales vistas de la playa, un DJ residente y una gran pantalla de TV para ver partidos de fútbol.

Discoteca Pessidónio DISCOTECA

( 233 435 637; Rua Estrada da Serra, Condados, Tavarede; vi y sa jul y ago) Este local está aún de moda tras cuatro años de su apertura. Está en el barrio que se extiende al este del camping municipal. Entre sus cuatro salas de baile de ambientes distintos está el Capela Club, cuya Sala da Piscina ofrece populares bebidas tropicales en las noches de verano.

Bergantim Discoteca DISCOTECALeyenda

( 967 647 910; Rua Dr A Lopes Guimarães 28; vi y sa) Este animado club/discoteca pone pop, rock y música electrónica. Tiene un gran ambiente de fiesta y una perfecta ubicación en el centro, a una manzana de la playa. La entrada cuesta entre 6 y 8 €, incluida una consumición.

Ocio

Casino Figueira CASINOLeyenda

( 233 408 400; www.casinofigueira.pt; Rua Dr Calado 1; 15.00-3.00 do-ju, 16.00-4.00 vi y sa) Con sus llamativos neones, el casino es el epicentro de la vida nocturna de Figueira. Los veraneantes adinerados acuden en busca de ganancias rápidas. Tiene ruleta y máquinas tragaperras, ocasionales espectáculos de cabaré gratuitos y un piano-bar sofisticado con música en directo casi todas las noches a partir de las 23.00. Por la noche hay que vestir bien, pues no se permite la entrada con atuendos playeros ni zapatillas de deporte.

Centro de Artes e Espectáculos CENTRO DE ARTELeyenda

( 233 407 200; www.cae.pt) Detrás del museo, el CAE ofrece bandas de renombre, teatro y cine de autor. Se puede buscar información en la web o recoger su programa en el turismo.

Información

Biblioteca Municipal (Rua Calouste Gulbenkian; 14.00-19.30 lu, 9.30-19.30 ma-vi, 14.00-19.00 sa) Internet gratis.

Turismo ( 233 422 610; www.figueiraturismo.com; Av 25 de Abril; 9.30-13.00 y 14.30-18.00)

Cómo llegar y salir

Las estaciones de trenes y autobuses están una al lado de otra, 1,5 km al este de la playa.

Autobús

En la estación de autobuses de Figueira operan dos empresas de larga distancia. Moisés Correia de Oliveira ( 233 426 703; www.moises-transportes.pt) tiene como mínimo un servicio cada hora (con menos frecuencia los fines de semana) vía Montemor-o-Velho hasta Coímbra (3,90 €, 1½ h).

Rede Expressos (www.rede-expressos.pt) tiene autobuses a Lisboa (15,50 €, 2¾ h, como mínimo 3 diarios) vía Leiria, y a Aveiro (8,50 €, 1 h, 2-4 diarios).

Tren

Las conexiones en tren a/desde Coímbra (2,65 €, 1 h, cada hora) son mejores que los autobuses. También hay trenes directos a Leiria (5 €, 1 h, 3 diarios), donde se puede hacer transbordo hacia la estación de Mira Sintra-Meleças, en la línea suburbana de Lisboa. Para ir a Oporto hay que hacer transbordo en Coímbra.

INDISPENSABLE

ALIANÇA UNDERGROUND MUSEUM

Entre Aveiro y Coímbra, en la aldea de Sangalhos, en la región vinícola de Bairrada, se halla este extraordinario museo ( 234 732 045, 916 482 226; www.alianca.pt; Rua do Comercio 444, Sangalhos; entrada 3 €; diario, visitas 90 min 10.00, 11.30, 14.30, 16.00), mitad adega (bodega) y mitad sala de exposiciones, con una ecléctica, enorme y excelente colección de arte y objetos. Enormes salas abovedadas albergan vino espumoso, barriles de aguardente (aguardiente) envejeciendo y una serie de galerías con una amplia gama de objetos. Lo mejor es la fabulosa colección de esculturas, cerámica antigua y máscaras africanas que hay al principio, pero al viajero también le encantará la espectacular colección de fósiles y minerales, y la belleza de algunos de sus espacios. También hay azulejos, una colección de animales de cerámica y mayólica, y una galería en la planta superior dedicada a la India. Las únicas pegas son que no hay información sobre cada objeto y que no hay tiempo suficiente para contemplar tranquilamente las obras. Hay que llamar para reservar la visita, que incluye una copa de vino espumoso.

Praia de Mira

Es el pueblo con mejores instalaciones que hay en los 50 km de costa casi desierta que se extienden entre Figueira da Foz y Aveiro. Encajonado entre una playa larga y limpia y una laguna alimentada por un canal, este pequeño pueblo turístico tiene pocas cosas que distraerán al visitante de lo principal: sol, mar y marisco.

Praia de Mira queda 7 km al oeste de Mira en la N109, y Mira 35 km al norte de Figueira da Foz.

Actividades

Secret Surf School SURF

( 968 422 146; www.secretsurfschool.com; Duna Bar; clase 2 h 20 €/persona; diario jul y ago, fines de semana sep-jun) En una playa en el centro del pueblo, ofrece clases para aprender a cabalgar las olas.

Dónde dormir

Las tarifas que se indican son de temporada alta (med jul-ago). El resto del año los precios pueden bajar hasta un 40%. En verano un quarto (habitación en una casa particular) doble suele costar entre 30 y 40 €. Hay que buscar los letreros o contactar con la oficina de turismo.

Orbitur ’CAMPING’ €

( 231 471 234; www.orbitur.pt; Estrada Florestal 1-km 2, Dunas de Mira; parcela por adulto/niño/tienda/automóvil 5,80/2,90/8/5,50 €; med mar-sep; ) Este camping arbolado y bien equipado se halla en el extremo sur de la laguna. Los bungalós cuestan a partir de 84 € en agosto y de 59 € el resto del verano.

Hotel Maçarico HOTEL €€

( 231 471 114; www.macaricobeachhotel.com; Rua Raúl Brandão; ) Este elegante y nuevo hotel en primera línea de playa, remodelado a partir de un viejo y popular hotel, ha sido recientemente inaugurado. Tiene un aspecto impecable, con una fachada tipo sudoku y habitaciones modernas con vistas del mar desde sus balcones. Desde la terraza entarimada de la piscina también hay geniales vistas.

Dónde comer y beber

Restaurante Caçanito PESCADO €€

( 231 472 678; Av do mar; principales 10-15 €; almuerzo y cena abr-sep, cerrado lu oct-mar) Los gatos del vecindario esperan en la puerta de esta marisquería y los autóctonos se pirran por su pescado y marisco a la parrilla.

Jôbaló PARRILLA €€

(Av Manuel Milheirão 115; rodízio 14,50 €; 12.30-15.30 y, 19.30-1.00) Los amantes de las carnes a la brasa deberían peregrinar hasta esta churrasqueria de estilo brasileño situada 1,5 km tierra adentro, a la entrada del pueblo por la carretera principal. La especialidad de la casa es la excelente picanha (filete de cadera con o sin ajo), pero lo mejor es el rodízio, un bufé libre de carnes a la parrilla que los camareros sirven sin cesar hasta dejar al cliente satisfecho. También sirve raciones para llevar.

Marisqueira Tezinho PESCADO €€

( 231 471 162; Av da Barrinha 9; principales 8-13 €; almuerzo y cena, cerrado ma sep-jun) Bullicioso y acogedor, este local con dos pequeñas salas a orillas de la laguna se recomienda por su pescado y marisco fresquísimo.

Sixties Irish Pub ‘PUB’

( 231 472 475; Travessa Arrais Manuel Patrão 14; 20.00-2.00 lu-ju, 19.30-4.00 vi y sa, 15.00-2.00 do) En un callejón a una manzana de la playa, este acogedor local tiene varias cervezas de barril y un animado ambiente irlandés de antaño.

Información

La oficina de turismo ( 231 480 550; turis mo@cm-mira.pt; Av da Barrinha; 9.00-13.00 y 14.00-17.00 ma-sa, 14.00-17.30 do, diario y más tarde en pleno verano), 450 m al sur de la calle principal, junto a la laguna, está en una casa de madera que también acoge una pequeña exposición etnográfica.

Cómo llegar y salir

Casi todos los transportes solo paran en Mira (7 km al este). Joalto ( 233 422 648; www.transdev.pt) tiene entre tres y cinco servicios diarios (con servicios adicionales en verano) de Coímbra a Praia de Mira pasando por Mira. Entre semana hay dos autobuses diarios de Aveiro a Praia de Mira (3,70 €, 1 h); si no, hay que hacer transbordo (o tomar un taxi) en Mira. También hay servicios regulares de Figueira da Foz a Mira (3,80 €, 1 h).

Aveiro

54 400 hab.

Al borde de una ría poco profunda con muchas aves, Aveiro es una próspera ciudad con un ambiente joven y animado. A menudo es apodada la Venecia de Portugal debido a sus barcas de proa alta, sus puentes encorvados y su pequeña red de pintorescos canales. Es un sitio pequeño y encantador, y la mejor manera de explorarlo es a pie o en un moliceiro, las tradicionales barcas para la recolección de algas que ahora se utilizan con fines turísticos.

Próspero puerto marítimo a principios del s. XVI, Aveiro sufrió una devastadora tormenta en la década de 1570 que bloqueó la desembocadura del río Vouga y cerró el paso de los barcos al mar, creando marismas insalubres. Durante los dos siglos siguientes la población de Aveiro se redujo tres cuartas partes, pero en 1808 el canal Barra abierto hasta el mar hizo que en unos cien años más Aveiro recuperase su prosperidad, como demuestran las casas art nouveau que configuran el antiguo centro urbano. La sal recogida aquí se llevaba a Terranova para conservar el bacalao que luego llegaba hasta aquí como bacalhau (bacalao salado seco).

Aveiro

Puntos de interés

1 Museu Arte Nova B2 Clicar

2 Museu de Aveiro D4 Clicar

Actividades, cursos y circuitos

3 Ecoria B2 Clicar

4 Oficina do Doce B2 Clicar

5 Viva a Ria B2 Clicar

Dónde dormir

6 Aveiro Palace Hotel C2 Clicar

7 Aveiro Rossio Hostel A2 Clicar

8 Hospedaria dos Arcos C2 Clicar

9 Hotel Aveiro Center B3 Clicar

10 Hotel das Salinas A3 Clicar

11 Hotel Moliceiro A2 Clicar

12 Wake in Aveiro A1 Clicar

Dónde comer

13 Adega Típica O Telheiro B2 Clicar

14 Forum Aveiro D3

15 Maré Cheia B3 Clicar

16 Mercado do Peixe B2 Clicar

17 O Bairro B2 Clicar

18 O Batel B2 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

Casa de Chá (véase 1) Clicar

19 Clandestino B2 Clicar

20 Decante Wine Bar B2 Clicar

Ocio

21 Mercado Negro B2 Clicar

22 Teatro Aveirense B3 Clicar

Puntos de interés y actividades

Museu de Aveiro MUSEOLeyenda

(Museu de Santa Joana; 234 423 297; www.ipmuseus.pt; Av Santa Joana; entrada 4 €, 10.00-14.00 do gratis; h10.00-17.30 ma-do) Este museo en el antiguo Mosteiro de Jesus, delante de la Catedral de São Domingos, debe sus exquisitos tesoros a la princesa Joana, hija de Afonso V, que fue canonizada como santa Juana de Portugal. En 1472, Joana se retiró a este convento y permaneció en él hasta su muerte en 1490.

Su tumba, una obra maestra del s. XVII en mosaico de mármol, ocupa el centro de una sala igualmente espléndida, en el coro remodelado. Entre las pinturas del museo figura su retrato, de finales del s. XV, atribuido a Nuno Gonçalves.

Museu Arte Nova MUSEOLeyenda

(www.cm-aveiro.pt; Rua Dr Barbosa Magalhães 9; adultos/niños 1/0,50 €; 9.30-12.30 ma-vi, 14.00-18.00 ma-do) En el edificio art nouveau más llamativo de Aveiro, este pequeño museo encima de un café tiene una modesta exposición en portugués de una sola sala sobre el diseño y la arquitectura art nouveau. Las exposiciones temporales más grandes de la planta superior cambian cada tres meses.

Reserva Natural das Dunas de São Jacinto RESERVA NATURAL

Al norte de São Jacinto, entre el mar y la laguna al oeste de Aveiro, se halla esta tranquila reserva natural boscosa de 6,7 km2 con senderos y puestos para la observación de aves. En cualquier época puede recorrerse un serpenteante sendero en bucle de 7 km con paneles informativos que atraviesa los pinares y las dunas. Al inicio del sendero, 1,5 km al norte del ferry en la N327, hay un mapa, así como un pequeño pero útil centro interpretativo (www.icnf.pt; Estrada Nacional 327; 9.00-12.00 y 14.00-17.00 lu-mi y vi-sa) . La mejor época para observar aves va de noviembre a febrero.

Hay que tomar un autobús de Aveiro a Forte da Barra (ida/ida y vuelta 2,50/4 €), desde donde hay un ferry hasta São Jacinto (ida y vuelta pasajeros/vehículos 3/5 €). Los horarios de los ferries pueden consultarse en www.moveaveiro.pt, y los de los autobuses en www.transdev.pt. En coche, se puede dar la vuelta a la laguna y llegar a la reserva por el norte pasando por Ovar.

Oficina do Doce CENTRO CULINARIOLeyenda

(www.oficinadodoce.com; Rua João Mendonça 23; visita 2 €; 10.00-19.00 jun-sep, 10.00-17.00 oct-may, solo fines de semana dic-feb) Es en parte museo viviente y en parte escuela de cocina y su objetivo es iniciar a los visitantes en el orgullo de la tradición culinaria de Aveiro: los ovos moles, un dulce a base de huevos y azúcar creado originalmente por las monjas de la localidad. El viajero puede observar cómo los hacen los confiteros o aprender el proceso de primera mano haciéndolos él mismo. Lo mejor es reservar una visita con antelación en el Aveiro Welcome Center.

Playas

Los sitios de surf de Praia da Barra y Costa Nova, 13 km al oeste de Aveiro, están bien para una excursión de un día. La más bonita Costa Nova tiene una calle junto a la playa llena de cafés, tiendas de regalos kitsch y pintorescas cabañas a rayas de colores. Hay autobuses hasta allí (ida/ida y vuelta 2,50/4 €) desde Rua Clube dos Galitos en Aveiro.

Más agreste y apartada es la Praia de So Jacinto, en el extremo norte de la laguna. Es una vasta playa con dunas de arena 1,5 km a pie del puerto de São Jacinto, pasando por una zona residencial en la parte posterior del pueblo. Hay que tomar un autobús de Aveiro a Forte da Barra (ida/ida y vuelta 2,50/4 €), desde donde hay un ferry a São Jacinto (ida y vuelta pasajeros/vehículos 3/5 €). Los horarios de los ferries pueden consultarse en www.moveaveiro.pt, y los de los autobuses en www.transdev.pt. En automóvil se puede rodear la laguna y llegar desde el norte pasando por Ovar.

Circuitos

O Cicerone CIRCUITOS A PIE

( 234 094 074; www.o-cicerone-tour.com; por persona/persona adicional 7,50/5 €) Esta joven y dinámica empresa ofrece circuitos a pie de 2 h por el centro de Aveiro. Además de un circuito general también hay circuitos temáticos. También ofrece circuitos culturales por el resto de la región. Se pueden reservar por teléfono o en el Aveiro Welcome Centre.

Ecoria CIRCUITOS EN BARCOLeyenda

(www.ecoria.pt; adultos/niños 6/4 €; diario; ) Cerca de la oficina de turismo, este es uno de los operadores junto a los canales que ofrecen viajes de 45 min en moliceiros por la ría, con salidas sujetas al número de pasajeros que haya. En julio y agosto ofrece viajes más largos hasta São Jacinto.

Viva a Ria CIRCUITOS EN BARCOLeyenda

( 969 008 687; www.vivaaria.com; adultos/niños 6/4 €; ) Ofrece viajes por la ría en tradicionales moliceiros. Hay salidas durante todo el día.

Fiestas y celebraciones

Feira de Março FERIA

Celebrada del 25 de marzo al 25 de abril, esta feria tiene cinco siglos y medio de antigüedad. Actualmente incluye de todo, desde música folk hasta conciertos de rock.

Festas do Município FIESTA

Dos semanas de diversión en torno al 12 de mayo, en honor de santa Joana.

Festa da Ria FIESTA

Aveiro rinde homenaje a sus canales y moliceiros a finales de agosto. Destacan las danzas folclóricas y la carrera de moliceiros.

Dónde dormir

En verano en la ciudad suelen ofrecerse habitaciones en casas particulares (quartos); hay que preguntar en la oficina de turismo o fijarse en los carteles de las ventanas.

Aveiro Rossio Hostel ALBERGUE €Leyenda

( 234 041 538; www.aveirorossiohostel.com; Rua João Afonso de Aveiro 1; dc 16-25 €, h 45-68 €; ) Este fabuloso albergue respetuoso con el medio ambiente rompe fronteras con la calidad de su alojamiento, mobiliario, recibimiento y servicios. Tiene todos los servicios que uno pueda imaginar, una decoración elegante y desenfadada, muchos detalles hogareños (desde gofrera hasta minibar) y toques de color.

El desayuno a menudo incluye cruasanes del día o fruta fresca de cultivo ecológico, y usa la energía solar siempre que es posible, por lo que ha sido reconocido como el primer albergue ‘verde’ de Portugal. Los dormitorios tienen colchones de felpa y lámparas de lectura individuales, y hay un par de habitaciones con aire acondicionado bajo los aleros del edificio con camas en lugar de literas.

Hospedaria dos Arcos PENSIÓN €Leyenda

( 234 383 130; hospedariadosarcos@gmail.com; Rua José Estevão 47, Rua dos Mercadores 24; i/d 25/35 €; ) Una de las diversas opciones económicas en José Estevão. Tiene un ambiente tipo casa de abuela, con varias plantas con pequeñas e impecables habitaciones con baño; las que dan al exterior son más luminosas. Tiene otra entrada por la calle peatonal.

Pensão Avenida PENSIÓN €

(Tricana de Aveiro; 234 423 366; Av Dr Lourenço Peixinho 256; d 35 €, i/d con baño compartido 20/25 €) Atractivo edificio art nouveau situado frente a la estación de trenes, a unos 15 min a pie del centro. Los dueños, que también regentan la pastelaria contigua, han decorado con sencillez y buen gusto las habitaciones, que son luminosas y tienen el techo alto.

Wake in Aveiro PENSIÓN €Leyenda

( 964 398 194; www.booking.com; Rua das Tricanas 5; d 40-80 €, desayuno no incl.; ) Esta casa bellamente renovada es una opción genial para parejas, con habitaciones compactas y con un diseño elegante. Hay que registrarse en el Aveiro Rossio Hostel, situado a la vuelta de la esquina.

Praia da Barra Camping ’CAMPING’ €

( 234 369 425; www.campingbarra.com; Rua Diogo Cão 125, Praia da Barra; parcela por adulto/niño/tienda/automóvil 3,90/2,10/4,05-4,80/ 4,15 €, apt 66-86 €; ) Camping llano, arenoso y bien equipado junto a la playa, a 10 km de Aveiro. Tiene parcelas para tiendas de campaña, un minigolf, un restaurante y un cibercafé.

Hotel Aveiro Center HOTEL €€Leyenda

( 234 380 390; www.hotelaveirocenter.com; Rua da Arrochela 6; i/d/superior d 48/70/80 €, desayuno incl.; ) Pequeño hotel a un corto paseo del centro. Tiene un servicio amable y ofrece pequeños detalles, como un servicio de té en las habitaciones. Vale la pena pagar un poco más por sus enormes habitaciones superiores.

Aveiro Palace Hotel HOTEL €€Leyenda

( 234 423 001; www.hotelaveiropalace.com; Rua Viana do Castelo 4; i/d 69/79 €; ) Una elegante renovación ha convertido el hotel más céntrico de Aveiro en una opción interesante con confortables habitaciones modernas. El precio está bien y su ubicación no tiene parangón. Es aconsejable pagar 10 € adicionales para obtener una habitación superior, con vistas a la calle y al canal. Tiene un bonito salón en la 1ª planta y se puede dejar el automóvil por solo 5 € al día en un cercano aparcamiento subterráneo.

Hotel das Salinas HOTEL €€Leyenda

( 234 404 190; www.hoteldassalinas.com; Rua da Liberdade 10; i/d 48/70 €, apt para 1/2/4 personas 58/85/125 €; ) Este pequeño y confortable hotel es muy acogedor. Sus ‘estudios’, con pequeñas cocinas, sofás y TV de plasma, ofrecen un poco más que sus habitaciones dobles normales, y resultan geniales para familias. Algunas habitaciones disponen de bonitas vistas al canal. En verano el desayuno se sirve en un agradable patio.

Hotel Moliceiro HOTEL €€€Leyenda

( 234 377 400; www.hotelmoliceiro.com; Rua Barbosa de Magalhães 15; i/d 110/125 €; ) Céntrico hotel tan bien cuidado que parece recién inaugurado. Tiene un personal solícito y habitaciones espaciosas con obras de arte originales en las paredes, muebles robustos y elegantes, y baños de un tamaño aceptable. Las habitaciones superiores tienen vistas al parque y al canal, más espacio y una decoración más alegre.

Hotel Meliã Ria HOTEL €€€

( 234 401 000; www.meliaria.com; Cais da Fonte Nova; i/d 116/126 €; ) Este fantástico hotel de cuatro estrellas se alza aislado en el extremo oriental del canal principal. El exterior de forma cúbica está revestido con unos originales cerramientos que protegen del sol. Tiene todas las comodidades de un hotel de negocios. Hay que consultar su web, ya que suele haber buenas ofertas especiales. También tiene un spa; su uso se paga aparte.

Dónde comer

En todos los cafés y confitarias de la ciudad hay ovos moles, una mezcla de yema de huevo y azúcar recubierta de una crujiente oblea blanca. En el centro comercial Forum Aveiro (www.forumaveiro.com; Rua Batalhão de Caçadores 10) hay una zona de restauración y un gran supermercado.

Adega Típica O Telheiro PORTUGUESA €Leyenda

( 234 429 473; Largo da Praça do Peixe 20-21; principales 7-9 €; almuerzo y cena ma-do) Carismático local de la vieja escuela. Su comida es muy sabrosa, con económicos platos del día y grandes dosis de carne y pescado a la parrilla.

O Bairro PORTUGUESA CONTEMPORÁNEA €€Leyenda

( 234 338 567; www.obairro.pt; Largo da Praça do Peixe 24; principales 10-18 €; almuerzo y cena ma-do) Mezclando ingeniosamente lo tradicional y lo moderno, este nuevo y genial restaurante frente al mercado de pescado está especializado en productos del mar. Su joven y talentoso chef elabora cocina fresca moderna. Hay que reservar para su popular brunch del domingo.

Maré Cheia PESCADO €€Leyenda

(Rua José Rabumba 8-12; pescado por kg 36 €; almuerzo y cena ju-ma) La barra y el comedor de esta popular marisquería, cuyo nombre significa “marea alta”, están siempre abarrotados, y tiene peceras con marisco para que el cliente elija la pieza que quiera. A menudo hay que abrirse paso a través de la multitud para apuntarse en la lista de espera. Es un lugar ideal para probar las enguias (anguilas) de la zona, que se sirven fritas, asadas o en caldeirada (caldereta).

A Peixaria PESCADO €€

( 234 331 165; www.restauranteapeixaria.pt; Rua Mestre Jorge Pestana, São Jacinto; principales 14-18 €, pescado por kg 25-40 €; almuerzo y cena ma-do) A una manzana de la playa en São Jacinto, este restaurante familiar sin florituras ofrece el mejor pescado del pueblo y, según muchos, el mejor de la región. Se aconseja el guiso de anguila.

O Batel PORTUGUESA €€Leyenda

(Travessa Tenente Resende 21; pescado por kg 30-45 €; almuerzo y cena lu-sa, almuerzo do) Este estrecho restaurante realmente vale la pena. Ofrece platos del día con una buena relación calidad-precio (7 €) y una carta de gran calidad con mucho marisco y algunos toques innovadores. El servicio es profesional y amable.

Mercado do Peixe PORTUGUESA €€Leyenda

( 234 383 511; www.mercadopeixeaveiro.pt; Largo da Praça do Peixe; principales 10-18 €; almuerzo diario, cena lu-sa) Encima del mercado de pescado, este elegante restaurante de estilo industrial tiene grandes ventanales que dan al canal y a la plaza contigua. El marisco es excelente, y sus baratos menús del día de almuerzo de lunes a viernes incluyen pan casero, sopa y un plato principal.

Dónde beber y vida nocturna

Su gran población estudiantil y su gran cantidad de veraneantes hacen que haya una ruidosa vida nocturna. La acción se concentra en Largo da Praça do Peixe y se expande en todas direcciones, con varios locales en Rua do Tenente Resende.

Casa de Chá CAFÉ, BARLeyenda

(www.casadechaartenova.com; Rua Dr Barbosa Magalhães 9; 9.00-2.00 ma-ju, 9.00-3.00 vi y sa, 11.00-21.00 do; ) En el edificio art nouveau más llamativo de la ciudad, este café-bar informal invita a la relajación con pufs de vivos colores. También tiene una buena gama de tés e infusiones, y por las noches el ambiente se anima con excelentes caipiriñas y actuaciones de DJ los viernes por la noche.

Decante Wine Bar BAR DE VINOSLeyenda

(Rua do Tenente Resende 28; desde 17.00) La gente se congrega en las mesas de la calle a beber vino desde media tarde, para luego pasar al interior, donde se hay música en directo casi todas las noches, desde ritmos latinos a músicas étnicas, pasando por el rock, blues y jazz.

Clandestino ‘PUB’Leyenda

(www.facebook.com/clandestinoaveiro; Rua do Tenente Resende 35; 21.00-2.00 o más tarde lu-sa) En este pub pequeño y acogedor suena música relajante y DJ de importación para una clientela joven.

Ocio

En el Forum Aveiro (Clicar) hay un cine muy popular.

Teatro Aveirense TEATROLeyenda

( 234 400 920; www.teatroaveirense.pt; Rua Belem do Para) Tras celebrar sus 125 años en el meollo del panorama cultural de Aveiro, este teatro histórico recientemente restaurado ofrece danza, música y teatro.

Mercado Negro ARTES ESCÉNICASLeyenda

(www.mercadonegro-aveiro.blogspot.com; Rua João Mendonça; 15.00-0.30 ma-do) En la parte de arriba hay un café de techos altos con vistas al canal y en el bajo, una peculiar sala alternativa que atrae a un público principalmente bohemio.

Información

Aveiro Digital (Praça da República; 9.00-19.00 lu-vi, 10.00-18.00 sa) Internet gratis. Hay que consultar los horarios ya que a veces acoge clases.

Aveiro Welcome Center ( 234 377 761; www.aveiro.eu; Rua Clube dos Galitos 2; 9.30-19.00 lu-vi, 9.30-12.30 y 14.00-18.00 sa y do oct-dic, 9.30-19.00 jul-sep) Útil oficina de turismo que puede reservar excursiones y ofrece buena información sobre qué hacer en la ciudad.

Hospital Infante Dom Pedro ( 234 378 300; www.hip.min-saude.pt; Av Artur Ravara)

Turismo regional ( 234 420 760; www.turismodocentro.pt; Rua João Mendonça 8; 9.00-20.00 lu-vi, 9.00-18.00 sa y do jun-sep, 9.00-18.00 lu-vi, 9.30-12.30 y 13.30-17.30 sa y do oct-may) Junto al Canal Central.

Cómo llegar y salir

Autobús

Pocos autobuses de larga distancia llegan hasta Aveiro; ni siquiera hay estación de autobuses. Hay que tomar los autobuses en la parada de Rua Clube dos Galitos; muchos también paran en la estación de trenes.

Rede Expressos tiene entre cinco y seis servicios diarios a/desde Lisboa (16,50 €, 3-4 h) vía Coímbra (6 €, 45 min) o Figueira da Foz (8,50 €, 1¼ h). Transdev tiene un servicio costero más lento pero más barato a Figueira da Foz que pasa por algunas playas intermedias. Otros autobuses van a Viseu (8,50 €, 1 h) y luego continúan hasta Guarda y Castelo Branco.

Tren

Los trenes utilizan la moderna estación que ha sustituido a la estación vieja, situada al lado. Aveiro está dentro de la red de trenes urbanos de Oporto, lo que significa que hay trenes de cercanías hasta allí como mínimo cada 30 min (3,35 €, 50-60 min); las mucho más caras conexiones IC/AP (11,70/14,20 €, 30-40 min) solo son un poco más rápidas. También hay trenes como mínimo cada hora hasta Coímbra (regional/IC/AP 5,20/11,70/14,20 €, 30-60 min) y varios trenes diarios IC (20,20 €, 2½ h) y AP (26,30 €, 2 h) a Lisboa.

Cómo desplazarse

Bicicleta

Loja BUGA (www.moveaveiro.pt; 9.00-18.00 lu-vi, 10.00-13.00 y 14.00-18.00 sa y do) ofrece bicicletas gratis. Hay que dejar un documento de identidad en el quiosco junto al Canal do Cojo, tomar una bicicleta y utilizarla dentro de los límites de la ciudad; luego hay que devolverla al quiosco antes de que cierre (abierto hasta 19.00 en verano).

Autobús

Se pueden tomar autobuses hasta la costa en la parada de Rua Clube dos Galitos. Hay solo 15 minutos a pie desde la estación de trenes hasta la ciudad en dirección suroeste.

Piódão

178 hab. / alt. 690 m

Este pueblo remoto ofrece la posibilidad de contemplar el Portugal rural en todo su esplendor. Es una diminuta aldea tradicional sobre un valle con terrazas, en una cordillera hermosa y aislada, con crestas vertiginosas, valles profundamente recortados y una zona boscosa virgen llamada Serra de Açor.

Hasta la década de 1970 solo se accedía a Piódão a caballo o a pie, y aún parece un lugar perdido en el tiempo. La aldea es tranquila, una pintoresca composición en piedra de esquisto y pizarra gris.

Las casas, dispuestas de forma aterrazada, descienden hasta la plaza, donde está la Igreja Nossa Senhora Conceição y una discreta zona turística donde venden recuerdos y licores locales.

Puntos de interés y actividades

Núcleo Museológico de Piódão MUSEO

(Largo Cónego Manuel Fernandes Nogueira; entrada 1 €; 10.00-13.00 y 14.00-18.00 jun-sep, 9.00-13.00, 14.00-17.00 oct-may) Este pequeño museo encima de la oficina de turismo exhibe reconstrucciones de salas típicas de las casas locales llenas de herramientas, cerámica y muebles. Hay también fotografías históricas de Piódão y sus residentes.

Paseos PASEOS

Un entramado bien señalizado de rutas de excursionismo comunica Piódão con las cercanas aldeas de Foz d’Égua (2 h ida/vuelta) y Chãs d’Égua (1 h en cada sentido). Foz d’Égua tiene algunos bonitos puentes antiguos de piedra, casas de esquisto y un precario puente peatonal sobre la garganta del río. Chãs d’Égua acoge más de 100 exponentes de arte rupestre que van desde el Neolítico hasta la Edad del Hierro.

Fiestas y celebraciones

Al santo patrón de esta zona, São Pedro do Açor, le dedican una misa, una procesión religiosa, un baile y una feria de artesanía durante las fiestas de los Santos Populares no Piódão, que tienen lugar a finales de junio o comienzos de julio.

Dónde dormir y comer

Hay quartos por todas partes, pero su calidad es irregular. El turismo de Piódão tiene una lista completa.

Casa da Padaria B&B €

( 235 732 773; http://casa-da-padaria.planetaclix.pt; d 45 €) Al otro extremo del lugar por el que se entra en la ladea, esta bonita casa tiene sencillas habitaciones rústicas con una buena relación calidad-precio.

Casa de Xisto Piódão CASA DE CAMPO €

( 933 403 055; www.casadexistopiodao.com; Rua Francisco Pacheco; i/d/c 50/55/75 €, desayuno no incl.) Esta casa alta y estrecha en el centro de la aldea permite alojar hasta a seis personas. No hay mucho espacio, pero es un sitio colorido y acogedor. Estancia mínima de dos noches.

Casas da Aldeia CASITAS DE CAMPO €

( 919 189 195; www.casasaldeiapiodao.com; h 40-50 €, desayuno no incl.; ) El comité de mejora de Piódão ha equipado estas casas de esquisto que ofrecen geniales vistas de la aldea. Cada una tiene dos habitaciones con TV, baño privado, una cocina pequeña y chimenea. Se puede alquilar toda una casa o una habitación.

Estalagem do Piódão HOTEL €€

( 235 730 100; www.inatel.pt; h 70-90 €; ) Alzándose de forma poco estética en una cresta, esta casa gestionada por el Gobierno tiene habitaciones modernas bastante lujosas, un aceptable restaurante con vistas y una piscina interior. Los precios varían según la demanda y suele haber ofertas en línea.

O Fontinha PORTUGUESA €

(principales 8 €; almuerzo y cena ma-do) Esta casa de esquisto en el centro de la aldea es un buen sitio para probar sencilla y sabrosa comida local, como chuletas de cerdo, trucha o bacalhau.

Información

En Piódão no hay cajeros automáticos.

Turismo ( 235 732 787; www.cm-arganil.pt; Largo Cónego Manuel Fernando Nogueira; 10.00-13.00 y 14.00-18.00 jun-sep, 9.00-13.00 y 14.00-17.00 oct-may) En la plaza; ofrece información sobre Piódão y sobre paseos por los alrededores.

Cómo llegar y salir

El único transporte público que hay es un autobús los jueves y domingos de Arganil (41 km al oeste) a Piódão (4,30 €, 1¼ h). En el turismo de Piódão podrán facilitar los horarios actualizados.

Las asombrosas vistas de esta zona, con carreteras estrechas y abruptos barrancos, son una combinación letal para los conductores.

Beira Baixa

La Beira Baixa se parece mucho al Alentejo, con una población hospitalaria, intenso calor veraniego y llanuras ondulantes que se extienden hacia el horizonte. También hay grandes extensiones agrícolas, humildes caseríos y algunos asombrosos pueblos fortificados.

Castelo Branco

35 242 hab.

Esta sofocante capital provincial no es la más encantadora de Portugal, pero es una buena base desde la que visitar algunas atracciones de los alrededores como Monsanto e Idanha-a-Velha. El mejor motivo para visitarla es su excelente museo y sus jardines. Aun así, conserva encantadoras calles medievales en el centro, y en la zona moderna de la ciudad hay agradables plazas arboladas y bulevares.

Desde la estación de autobuses se gira a la derecha para bajar Rua do Saibreiro hasta la céntrica Alameda da Liberdade. Desde la estación de trenes de la Alameda el centro queda 500 m al norte por la Avenida Nuno Álvares.

Puntos de interés

Paço Episcopal MUSEO

(www.ipmuseus.pt; Largo Dr José Lopes Dias; adultos/estudiantes/menores de 14 años 2/1 €/gratis; 10.00-17.30 ma-do oct-abr, 10.00-19.00 ma-do may-sep) Al norte de la ciudad, es una sobria construcción del s. XVIII que alberga el Museu de Francisco Tavares Proença Júnior. En la planta baja hay una excelente exposición de hallazgos arqueológicos locales. En la planta superior hay una exposición sobre las famosas colchas de Castelo Branco, bordadas en seda e inspiradas en tejidos traídos por los exploradores portugueses. Tiene una impresionante colección de piezas originales asiáticas, además de una zona donde se puede ver a artistas trabajando (solo lu-vi).

Jardim do Paço Episcopal JARDÍN

(Rua Bartolomeu da Costa; entrada 2 €; 9.00-17.00 oct-abr, 9.00-19.00 may-sep) Este encantador y poco convencional lugar de retiro junto al museo es el jardín del Palacio Episcopal, una extravagancia barroca de setos recortados y pequeñas estatuas de granito que representan a reyes, santos, virtudes, estaciones, meses y continentes.

A los pies de la escalinata del rey hay una fuente escondida que se pone en funcionamiento al dar unas palmadas, aunque desgraciadamente estaba estropeada cuando el autor estuvo allí. Se puede preguntar al encargado si funciona.

Castelo CASTILLO

Poco queda del castillo, que fue construido por los caballeros templarios en el s. XIII y ampliado por Dom Dinis. Donde antes estaba la capilla ahora hay una antena de telefonía. Sin embargo, el jardín que reemplaza sus murallas ofrece magníficas vistas de la ciudad y el territorio circundante. Los antiguos callejones que bajan hasta el centro urbano también son pintorescos.

Dónde dormir

Residencial Arraiana HOTEL €

( 272 341 637; residencialarraiana@gmail.com; Av 1 de Maio 18; i/d/tr 25/40/50 €; ) Unas cuantas manzanas al suroeste del centro, ofrece una buena relación calidad-precio, con 30 habitaciones bien mantenidas. Es un sitio pequeño y anticuado, pero siempre tiene alguna habitación libre.

Tryp Colina do Castelo HOTEL €€

( 272 349 280; www.trypcolinacastelo.com; Rua da Piscina; i/d 56/66 €; ) El mejor hotel de la ciudad ocupa un edificio anodino pero bien situado en la montaña al noroeste del castelo. Es un enorme hotel de negocios con excelentes vistas desde la mayor parte de sus habitaciones, confortables y luminosas. Entre sus servicios destacan la bonita piscina cubierta, las pistas de tenis y squash y un gimnasio. Tiene buenas habitaciones familiares y algunas habitaciones superiores están equipadas con aparatos de gimnasio.

Dónde comer y beber

Frei Papinhas PARRILLA €

( 272 323 090; Rua dos Prazeres 31; principales 8- 12 €; almuerzo y cena ma-do) Agradable restaurante de carne con una atractiva decoración rústica en una tranquila calle del centro. Su agradable propietario, que se encarga de la parrilla, sirve los pedidos poco a poco para que la carne no se enfríe. También suele ir sirviendo varios pequeños y deliciosos pinchos gratis a lo largo de la comida, por lo que no suele quedar hueco para el postre. Está detrás de la oficina de correos de la céntrica Largo da Sé.

Praça Velha PORTUGUESA €€Leyenda

( 272 328 640; www.pracavelha.com; Praça Luís de Camões 17; platos 13-16 €; almuerzo y cena ma-sa, almuerzo do) Esta antigua residencia de los templarios en el barrio antiguo goza de una buena ambientación, con su techo medieval de madera, y suelos y columnas de piedra, por no hablar de su largo bufé bien surtido. Se recomiendan los almuerzos especiales con todo incluido (13 €) y el fantástico bufé de los domingos (19 €).

Información

Biblioteca municipal (Praça do Município; 10.00-16.30 lu-vi) Hay internet gratis.

Cyber Centro Municipal (Praça do Município; internet 1 €/h; 9.00-23.00 lu-vi) Al otro lado del patio de la biblioteca.

Oficina del Parque Natural do Tejo Internacional ( 272 348 140; pnti@icnb.pt; 2º piso, edificio del Centro de Interpretação Ambiental, Bldg, Rua da Bela Vista i/n) En un nuevo y elegante edificio blanco del centro. También hay una exposición sobre naturaleza.

Turismo ( 272 330 339; www.cm-castelo-branco.pt; Av Nuno Alvares esq. Rua Cadetes de Toledo; 9.30-19.30 lu-vi, 9.30-13.00 y 14.00-18.00 sa y do) Junto a la plaza mayor de Castelo Branco.

Cómo llegar y salir

Autobús

Servicios de Rede Expressos ( 272 340 126; www.rede-expressos.pt) desde Castelo Branco:

Coímbra (14 €, 2-3 h, 1-4 diarios)

Covilhã (6 €, 50 min, como mínimo 6 diarios)

Guarda (10,80 €, 1½ h, como mínimo 6 diarios)

Lisboa (14,50 €, 2¾ h, 1-4 diarios)

Tren

Castelo Branco se halla en la línea Lisboa-Covilhã. Hay tres trenes IC diarios a Lisboa (14,70 €, 2¾ h), complementados con servicios regionales más lentos (14,20 €, 3¾ h). También hay trenes IC/regionales a Covilhã (6,60/ 6,30 €, 50 min/1 h).

Parque Natural do Tejo Internacional

Este parque natural de 230 km2 es uno de los territorios más agrestes de Portugal. Sigue el río Tajo y la cuenca de tres de sus afluentes. Sin ser estéticamente relevante, acoge algunas de las especies ornitológicas más raras del país, como cigüeñas negras, águilas perdiceras, águilas reales, alimoches, buitres negros y buitres leonados. El parque se fundó en el 2000 por iniciativa de la organización medioambiental privada Quercus.

La oficina del parque en Castelo Branco puede ofrecer información. El sendero excursionista mejor señalizado del parque, la Rota dos Abutres, desciende desde Salvaterra do Extremo (60 km al este de Castelo Branco) hasta el espectacular cañón del río Erges.

Los conductores pueden saborear la belleza natural del parque siguiendo la carretera no numerada que va de Monforte da Beira a Cegonhas (al sureste de Castelo Branco), y atraviesa un bonito bosque de alcornoques que se extiende a ambos lados de la Ribeira do Aravil. No aparece en todos los mapas: si se llega desde Castelo Branco hay que atravesar Monforte da Beira y girar a la derecha al cabo de 2 km. Si no, una salida señalizada hacia el parque poco después de Monforte conduce a una ruta circular a través de parte del parque, aunque el camino no está bien indicado.

Monsanto

200 hab. / alt. 600 m

Como una isla en el cielo, esta aldea se eleva sobre las llanuras de los alrededores. Un simple paseo por sus abruptas calles empedradas, flanqueadas por casas de piedra, es motivo suficiente para visitarla. Pero para apreciar plenamente el aislamiento de Monsanto hay que trepar por los caminos de pastores que suben del pueblo hasta el castillo abandonado de la cima de la montaña, desde cuyos muros en ruinas se aprecian vertiginosas vistas en todas direcciones. Los excursionistas también disfrutarán con el entramado de senderos que atraviesa las amplias extensiones de alcornoques que hay abajo.

Puntos de interés

Aldea ALDEA

Desde que ganó un concurso en 1938 por ser la aldea “más portuguesa” del país, Monsanto ha sido muy protegida contra la modernización. Hay varias casas imponentes, algunas de ellas con portales manuelinos y blasones de piedra. A mitad de camino hacia el castillo se pasa por una gruta que antaño se usaba como garito; otras cuevas de la aldea se utilizan como establos para cabras y ovejas. Toda la aldea está salpicada de enormes piedras redondeadas en equilibrio precario.

Castelo CASTILLO

Esta formidable fortaleza de piedra parece literalmente haber brotado de la ladera rocosa sobre la que se asienta. Es un lugar hermoso, barrido por el viento y poblado de lagartijas y flores silvestres. Sus vistas alcanzan hasta España al este y la presa Barragem da Idanha al suroeste.

Probablemente ya había una fortaleza en el lugar antes de la llegada de los romanos, pero después de que Sancho I expulsara a los moros en el s. XII, fue ampliada. Dom Dinis la refortificó, pero tras siglos de ataques fronterizos finalmente quedó destruida.

Debajo del castillo se levanta lo que queda de la románica Capela de São Miguel, con unas cuantas tumbas inquietantes cavadas en roca sólida fuera del portal.

MERECE LA PENA

PENHA GARCIA

Una buena excursión desde Monsanto es la que lleva al viajero 14 km hacia el norte y luego hacia el este por la N239 en dirección a la frontera española hasta Penha Garcia. Es un lugar pintoresco con una presa y un embalse por detrás del pueblo. Desde la iglesia, la Rota dos Fósseis, una ruta circular de 3 km, pasa por delante de viejos molinos y varios hallazgos fósiles. También se puede ir a pie hasta Penha Garcia por el sendero GR-12 desde Monsanto.

Actividades

Monsanto está cruzado de senderos excursionistas de largo recorrido, entre ellos el GR-12 de Lisboa a Bulgaria, y el GR-22, un circuito de 540 km que pasa por aldeas históricas portuguesas. Para recorrer un sendero bonito y relativamente fácil de 1 h, se desciende por el GR-12 que recorre el camino de piedra hasta la Capela de São Pedro de Vir-a-Corça, una capilla medieval rodeada por rocas gigantescas, y se sigue el mismo sendero hasta Idanha-a-Velha, un tramo de 7 km hermoso pero desprotegido que se recomienda practicar con tiempo fresco.

Fiestas y celebraciones

Anualmente, el 3 de mayo, Monsanto celebra su Festa das Cruzes para conmemorar un asedio medieval. Cuenta la leyenda que los lugareños, hambrientos, arrojaron el único ternero que les quedaba por encima de las murallas para mofarse de sus enemigos y aparentar que aún tenían mucho alimento. Los atacantes, engañados, abandonaron inmediatamente el asedio. En la actualidad las jóvenes lanzan cestos de flores, y hay baile y música junto a los muros del castillo.

Dónde dormir y comer

La oferta de alojamiento en Monsanto es limitada. Se recomienda reservar con antelación en temporada alta.

Hay tiendas de recuerdos donde venden pasteles caseros de miel.

Casa da Tia Piedade PENSIÓN €

( 966 910 599; www.casadatiapiedade.com; Rua da Azinheira 21; i/d 45/50 €, desayuno no incl.; ) Alojarse en esta agradable casa en el centro de la aldea con una sencilla entrada, terraza y cocina-salón es como estar en casa. Tiene dos encantadores dormitorios pero no alquilan los dos a la vez a no ser que sea a una familia o a un grupo, por lo que el baño fuera de la habitación es privado. Tiene unos dueños amables y serviciales que también respetan la intimidad. Ofrece desayunos por 5 € por pareja.

Casa do Chafariz PENSIÓN €

( 914 253 793; casadochafariz1@sapo.pt; Rua Marquês da Graciosa; i/d/tr 35/45/50 €) Muy cerca del turismo se hallan estas cuatro habitaciones en un grupo de casas restauradas que dan a un escueto patio central empedrado. Todas tienen suelos de madera y piedra vista, así como TV y calefacción eléctrica. Las dos del piso superior son más bonitas, con techos altos y chimeneas solo para dar ambiente, porque no funcionan.

Adega Típica O Cruzeiro PORTUGUESA €€

( 277 314 528; Rua Fernando Namora 4; principales 10-12 €; 12.30-15.00 ju-ma, 19.00-21.00 ju-lu) Por debajo del casco viejo, este agradable local es un hallazgo bastante sorprendente, ya que hay que descender hasta las entrañas de un moderno edificio municipal. Su atractivo comedor ofrece espectaculares vistas de las llanuras que hay por debajo, y su amable personal sirve sabrosas comidas de una carta de temporada; si hay algún plato con setas silvestres (cogumelos silvestres), se aconseja probarlo.

Petiscos e Granitos PORTUGUESA €€

( 277 314 029; Rua Pracinha; platos principales 10-16 €; almuerzo y cena) Acotada por gigantescas rocas, su terraza posterior ofrece un fantástico entorno donde saborear una copa de vino al atardecer, con incomparables vistas a las llanuras inferiores. Aunque se hacen esperar, algunas de sus especialidades, como los platos de caza y las chuletas de cordero a la parrilla, son deliciosas. En invierno cierra los lunes.

Información

Turismo ( 277 314 642; www.turismodenatureza.com; Rua Marquês da Graciosa; 9.30-13.00 y 14.00-17.30 ma-do oct-mar, 10.00-13.00 y 14.00-18.00 abr-sep) Su web ofrece detalles sobre los alojamientos de la zona.

Cómo llegar y salir

Puede resultar difícil llegar a Monsanto sin coche. Rodoviária da Beira Interior (RBI; 272 340 126; www.transdev.pt) tiene un autobús directo al día entre Castelo Branco y Monsanto (5,60 €, 1 h), que sale de Castelo Branco a las 17.15 los laborables y a las 11.35 los fines de semana, y regresa de Monsanto diariamente a las 7.15. En el turismo de Monsanto o Castelo Branco tienen los horarios actualizados.

Idanha-a-Velha

Pequeña y extraordinaria aldea muy tradicional con una gran historia. En un remoto valle de granjas y olivares, fue fundada como la ciudad romana de Igaeditânia (Egitania). Las murallas romanas aún definen el pueblo, que alcanzó su máximo esplendor con los visigodos, quienes construyeron una catedral y convirtieron Idanha en capital de la región.

A la llegada de los moros, la catedral se convirtió en mezquita. Estos, a su vez, fueron expulsados por los templarios en el s. XII. Se cree que en el s. XV una plaga terminó prácticamente con toda su población, y que los pocos supervivientes fundaron Idanha-a-Nova a unos 20 km al suroeste. Pero la desgracia de sus habitantes fue la fortuna del pueblo, ya que quedó casi intacto. Hoy un pequeño colectivo de pastores y granjeros ocupa las ruinas romanas, visigodas y medievales.

Puntos de interés

Catedral CATEDRAL

( 24 h) En una esquina de la aldea amurallada se halla esta catedral visigoda del s. VI, rodeada por un rompecabezas de desperdigados restos arqueológicos. La iglesia ha sido intensamente restaurada, pero su antigüedad es evidente: conserva piedras del cimiento original con inscripciones latinas, arcos moriscos, columnas romanas y elementos visigóticos. De los frescos del interior, el que está mejor conservado es el de São Bartolomeu, con un demonio a sus pies.

Lagar de Varas y Museu Epigráfico Egitaniense MUSEO

( 9.30-13.00 y 14.00-17.30 ma-do oct-mar, 10.00-13.00 y 14.00-18.00 ma-do abr-sep) El Lagar de Varas, cerca de la catedral, alberga una impresionante almazara fabricada de forma tradicional con grandes troncos de árbol. En el mismo complejo hay un pequeño museo epigráfico abarrotado con más de 200 piedras de la zona con inscripciones en latín. Hay pantallas táctiles que explican el contexto de la colección, con estudios exhaustivos sobre tres llamativas piedras.

Ruinas RUINAS

El único resto de la época templaria es la Torre dos Templários, con gigantescas tallas de piedra y actualmente rodeada de gallinas. Se asienta en lo alto de lo que probablemente era el pedestal de un templo romano. Entre otros restos romanos se incluyen el elegante puente con arcos en el lado este de la aldea y la antigua muralla y puerta del lado norte.

Dónde dormir y comer

Idanha-a-Velha no cuenta con alojamientos turísticos y solo hay dos pequeños cafés que sirven tentempiés y bebidas. Monsanto (16 km al noreste) y el bonito pueblo de montaña de Idanha-a-Nova (20 km al suroeste) son las mejores opciones para una comida caliente y un lugar donde alojarse. En este último hay un confortable albergue ( 277 208 051; www.pousadasjuventude.pt; Praça da República 32, Idanha-a-Nova; dc 12 €, d sin/con baño 26/30 €, f 52 €; dic-oct; ) con una ubicación privilegiada.

Información

Turismo ( 277 914 280; Rua da Sé; 9.30-13.00 y 14.00-17.30 ma-do nov-mar, 10.00-13.00 y 14.00-18.00 ma-do abr-oct) Su personal ofrece visitas guiadas gratis por la aldea si hay suficiente gente. Frente a la catedral en el complejo del museo.

Cómo llegar y salir

Hay un autobús diario a/desde Idanha-a-Nova (40 min); desde allí se puede tomar un autobús a Castelo Branco (3,85 €, 45 min, 2-3 diarios). Si no, se puede recorrer a pie el bonito pero expuesto sendero de 7 km desde Monsanto o tomar un taxi desde Idanha-a-Nova (30 € aprox.).

Sortelha

444 hab. / alt. 760 m

En lo alto de un promontorio rocoso, es la más antigua de la hilera de fortalezas que custodiaban la frontera este de Guarda y Covilhã. Su castillo fortificado del s. XII se tambalea al borde de un profundo barranco; inmensas murallas encierran una aldea extraordinariamente encantadora. Levantada en tiempos de los musulmanes, sigue siendo una atractiva combinación de sólidas cabañas de piedra, calles empedradas y diminutos huertos.

La ‘nueva’ Sortelha bordea la carretera entre Santo Amaro y Sabugal. La fortaleza medieval de la montaña está a poca distancia en automóvil o a 10 min a pie subiendo por uno de los dos caminos con el rótulo que indica “Castelo”.

Puntos de interés

Casco viejo ZONA HISTÓRICALeyenda

Se accede a la antigua aldea fortificada por una magnífica puerta gótica de piedra desde donde un callejón empedrado asciende hasta el centro del pueblo, con una pelourinho (picota) frente a los restos de un pequeño castillo a la izquierda y la iglesia parroquial a la derecha. Más arriba todavía está el campanario, desde lo alto del cual hay vistas de toda la aldea. Para un ascenso más arriesgado y paisajístico, se puede trepar a las murallas que rodean la aldea (¡atención con las pasarelas y escalones!, algo precarios).

Dónde dormir

En Sortelha hay varias evocadoras casitas rústicas con cocina, gruesas paredes de piedra y calefacción. El turismo dispone de una lista completa.

Casa da Lagariça y Casa da Calçada CASAS DE CAMPO €€

( 271 388 116; www.casalagarica.com; Calçada de Santo Antão 11; d 55 € sep-jun, 80 € jul y ago; ) Estas bonitas casitas de piedra por debajo del casco viejo son una base excelente. La más grande (Lagariça) tiene dos habitaciones dobles y una con camas individuales además de un sofá-cama; la más pequeña tiene dos habitaciones dobles. Se puede alquilar una habitación o toda la casa; las casas tienen cocina, pero el desayuno está incluido en el precio.

Casas do Campanário CASAS DE CAMPO €€

( 271 388 198; luispaulo55@sapo.pt; Rua da Mesquita; d 50 €, casa para 4/6 personas 100/ 150 €; ) En lo alto de la aldea, estas casitas contiguas al bar del mismo nombre son la opción de alojamiento de Sortelha dentro de las murallas. Hay que preguntar en el Bar Campanário, debajo del campanario.

Dónde comer y beber

Bar As Boas Vindas BAR €

(comidas 5-9 €; 12.00-hasta tarde vi-do) Colina arriba y a la derecha de la oficina de turismo, esta pequeña casa de piedra con sofás, decoración rústica, un gato acurrucado junto al fuego y un bar bien surtido es un lugar genial para entrar en calor en invierno o para relajarse en su bonita terraza en una calurosa tarde de verano.

Dom Sancho I PORTUGUESA €€

( 271 388 267; Largo do Corro; principales 10-16 €; almuerzo y cena ma-sa, almuerzo do) El restaurante favorito de Sortelha se halla bajo las principales puertas góticas. Los precios de su cocina regional, con varias opciones de caza, son elevados, pero su comida, servida en un elegante comedor rústico, tiene mucha fama. Para bebidas y tentempiés más ligeros hay que ir a su bar con vigas, paredes de piedra y chimenea de la planta baja.

Información

Turismo ( 271 750 080; turismo@sabugalmais.com; Largo do Corro; 9.00-13.00 y 14.00-17.30 ma-vi, 10.00-13.00 y 14.30-17.30 sa y do) Tras cruzar la puerta del casco viejo. En verano abre hasta las 18.00.

Cómo llegar y salir

El único servicio de autobús lo ofrece un autobús escolar que lleva a los niños a y desde Sabugal; desde allí hay conexiones a Guarda.

Los trenes regionales de la línea Covilhã-Guarda (3-4 diarios) paran en la estación de Belmonte-Manteigas, 12 km al noroeste, donde se puede tomar un taxi ( 936 259 107) a Sortelha (unos 20 €).

Parque Natural da Serra da Estrela

Fascinante por su historia natural y cultural, este parque fue una de las primeras zonas de Portugal que recibió esta calificación, y sus 1011 km2 lo convierten en la zona protegida más grande del país. Sus praderas llenas de rocas y sus lagos helados forman uno de los paisajes más peculiares e inesperados de Portugal. Ofrece una fabulosa belleza estacional, y la zona del altiplano es impresionante a la luz del amanecer o el atardecer. En la actualidad los pastores todavía recorren este paisaje lleno de terrazas y de casais (“refugios”) de piedra, de una sola habitación y techo de centeno, aunque el pastoreo tradicional dejó paso hace tiempo a una economía de servicios dirigida a los turistas de fin de semana.

Que el punto más alto de Portugal, el Alto da Torre, de 1993 m, se alce en pleno parque aporta ventajas e inconvenientes. Ofrece un telón de fondo innegablemente espectacular, pero como es el único lugar de Portugal donde la nieve está asegurada, también atrae a grandes hordas de curiosos que no son conscientes de su impacto en el ecosistema de estas altitudes.

Estas montañas ofrecen muchas opciones de senderismo y escalada, y son uno de los destinos más atractivos de Portugal para los amantes de la naturaleza. Los excursionistas –y todo el mundo– también aprecian el excelente queso de montaña de la Serra y su consistente pan de centeno.

Puntos de interés y actividades

Fauna y flora

El parque alberga muchas especies vulnerables o en peligro de extinción, incluidos el aguilucho cenizo, la cigüeña negra, la chova, la tórtola europea y 10 especies de murciélago. Con suerte, el visitante podrá avistar alguna de las ranas miniatura de alta montaña, gecos de montaña o aves interesantes como el halcón peregrino, el búho real o el elanio azul.

La flora es también interesante. Varias de las plantas del parque están en la lista de especies vulnerables o en peligro de extinción debido a su popularidad como remedios medicinales, incluidos el enebro común, la Armeria transmontana y la genciana amarilla (Gentiana lutea).

Paseos

El aire puro y las fabulosas vistas hacen de este lugar un paraíso del senderismo. Su limitada infraestructura, entre otras cosas, hace que poca gente se aparte de las carreteras principales. Incluso en verano, los senderistas tienen la sensación de estar solos.

Aunque todavía hace mucho frío y probablemente humedad, hacia finales de abril las laderas se llenan de flores silvestres. Entre mayo y octubre el clima es más benévolo. El invierno es duro, con nieve en las cumbres más altas de noviembre o diciembre a abril o mayo.

En cualquier época hay que prevenir las temperaturas extremas: los sofocantes días de verano tienen noches heladas, y las tormentas frías descargan intempestivamente. La niebla es un peligro porque oculta las rutas y las señalizaciones, pero también porque puede enfriar subrepticiamente hasta conducir a una hipotermia.

Hay tres rutas ‘oficiales’ principales a través del parque, además de ramificaciones y caminos alternativos. La TSE1 recorre el parque a lo largo (unos 90 km) y es la más fácil; comprende toda la variedad de terrenos, incluido el Alto da Torre. Las rutas TSE2 y TSE3 (unos 80 km cada una) discurren a lo largo de la ladera occidental y oriental, respectivamente. Todas las rutas atraviesan pueblos y aldeas que cuentan con algún tipo de alojamiento. Muchas de las excursiones más interesantes empiezan en las cercanías de Manteigas. Otras buenas rutas parten de la N339 al sur de Sabugueiro: las caminatas de un día por Lagoa Comprida o hasta Covão do Lagoacho valen la pena en cualquier época del año.

El mejor recurso es el Centro de Interpretaçaõ da Serra da Estrela en Seia. Su personal multilingüe es experto en excursionismo por la Serra y una mina de información sobre las rutas. Ofrecen consejos personalizados y pueden organizar excursiones guiadas.

Dentro de las zonas de protección especial está prohibido acampar o encender hogueras, excepto en los sitios designados para ello, todos ellos junto a los senderos principales.

Esquí

La temporada de esquí va normalmente de enero a marzo, aunque las mejores condiciones se dan en febrero.

Ciclismo y otras actividades

Hay varias empresas especializadas en deportes al aire libre por el parque, como Adriventura (www.adriventura.com), que organiza grupos para la práctica de ciclismo, escalada en roca y excursionismo, entre otras actividades. En el Vodafone Bike Park en los alrededores de Torre (medio día/todo el día 15/ 20 €) hay tres pistas, disponibles una vez que se ha derretido la nieve. SkiParque, al este de Manteigas, tiene una oferta de múltiples actividades, como el ‘esquí en seco’ en verano, el parapente, escalada en roca, bicicleta de montaña y excursionismo.

Dónde dormir

Seia, Gouveia, Manteigas, Covilhã y Guarda tienen alojamientos cómodos y son bases útiles desde donde visitar la montaña, pero quienes prefieran experimentarla de cerca deben optar por Manteigas, porque los demás núcleos –en las laderas exteriores de la Serra– parecen formar parte de las llanuras de los alrededores.

Los campings ofrecen precios muy reducidos o cierran en invierno, pero muchos hoteles, penses y residenciais incrementan sus tarifas, en especial de finales de diciembre a marzo.

Hay albergues en Penhas da Saúde y Guarda, y al menos ocho campings cerca del centro del parque. Los alojamientos de Turismo de Habitação pueden reservarse a través de las oficinas de turismo locales.

Información

Hay oficinas del parque en Manteigas (oficina central), Seia, Gouveia y Guarda; las oficinas de turismo local también pueden proporcionar información sobre el parque.

Para mapas e información sobre excursionismo, el sitio más fiable es el Centro de Interpretaçaõ da Serra da Estrela en Seia. El mejor mapa para el planalto (meseta) central es el de escala 1:30 000 que viene con el folleto en portugués Rotas e Percursos da Serra da Estrela (10 €). Otros mapas disponibles son los mapas militares de escala 1:50 000 (7,50 €).

Cómo llegar y desplazarse

Hay autobuses expreso que van diariamente de Coímbra a Seia, Guarda y Covilhã, y de Aveiro, Oporto y Lisboa a Guarda y Covilhã. También hay trenes IC diarios de Lisboa y Coímbra a Guarda (además de servicios IR con parada en Gouveia) y de Lisboa a Covilhã (con servicios IR que prosiguen hasta Guarda).

Hay servicios de autobuses regulares, aunque poco frecuentes, en los límites del parque, pero ninguno lo atraviesa.

La conducción puede ser peligrosa a causa de la niebla y la humedad o de las carreteras heladas en las altitudes, y los vientos son intensos. La carretera Gouveia-Manteigas N232 es una de las más tortuosas de todo Portugal. Hay embotellamientos en la zona de Alto da Torre los fines de semana.

EL MEJOR AMIGO DE LOS PASTORES

A cualquier amante de los animales que viaje por la Serra da Estrela le será difícil resistir la tentación de llevarse a casa el Cão da Serra da Estrela, un perro de montaña autóctono de la región. Es más que una adorable mascota dorada y negra; los perros adultos son hermosos y tienen merecida fama de fuertes, inteligentes, cariñosos y leales.

Ampliamente reconocido como uno de los animales autóctonos más antiguos de la península Ibérica, se cree que esta raza desciende de perros traídos por romanos o visigodos. A lo largo de los siglos, los pastores eligieron a estos gigantescos canes para guardar las cabras y ovejas en las duras condiciones de las montañas. Resisten fieramente ante cualquier depredador que ataque a su rebaño, aunque son dóciles como corderitos, y especialmente protectores con los pequeños, tanto si son cabras u ovejas como humanos. Tradicionalmente estos perros han llevado collares de púas que protegen sus gargantas de los ataques de lobos y osos.

Aunque este perro todavía es una popular mascota portuguesa, su uso tradicional ha disminuido mucho. De forma irónica, el Grupo Lobo (http://lobo.fc.ul.pt), una organización para la recuperación del lobo, se ha convertido en uno de los principales defensores de recuperar el papel de este perro como guardián de los rebaños. Los ecologistas de todo el mundo consideran a los perros pastores como una de las mejores estrategias para proteger a los rebaños a la vez que se fomenta la recuperación del lobo.

Seia

5700 hab. / alt. 532 m

A pesar de sus ininterrumpidas vistas sobre las tierras bajas que la rodean, la moderna Seia sigue siendo una franja desangelada de edificios modernos anclados en una ladera. Las principales razones para visitarla son sus museos, sobre todo el Centro de Interpretación de Serra da Estrela, y los atractivos alojamientos rurales de montaña de los alrededores. El pueblo también es un buen lugar para comprar queso, embutidos y zapatillas de lana.

Puntos de interés y actividades

Centro de Interpretaçaõ da Serra da Estrela MUSEO

(CISE; 238 320 300; www.cise-seia.org.pt; Rua Visconde Molelos; adultos/niños 4/2,50 €; 10.00-18.00 ma-do) Este museo regional ofrece una excelente introducción a la región de la Serra da Estrela. Una película en 3D de 9 min en inglés o portugués transporta al viajero por el aire hasta los principales puntos de interés de las montañas. También tiene información muy útil sobre excursionismo y es el mejor sitio para comprar mapas.

Museu do Pão MUSEO

( 238 310 760; www.museudopao.pt; adultos/niños 5/3 €; 10.00-18.00 ma-vi y do, 10.00-22.00 sa; ) En un enorme complejo con ruedas de molino, un restaurante y edificios rústicos, tiene información exhaustiva sobre la elaboración de panes locales. Lo mejor es su tienda de estilo tradicional. Queda 1 km al noreste del centro por la carretera de Sabugueiro.

Museu do Brinquedo MUSEO

( 238 082 015; museu.brinquedo@cm-seia.pt; Largo de Santa Rita; adultos/niños 3/2 €; 10.00-18.00 ma-do; ) Cerca de la oficina de turismo, ilustra la historia de los juguetes portugueses, desde los de la época victoriana hasta los contemporáneos. Hay una sala de juegos, una colección de juguetes de otros países y un taller donde los niños pueden ver cómo se hacen o reparan juguetes.

Dónde dormir

Casas da Ribeira CASAS DE CAMPO €

( 238 311 221, 919 660 354; www.casasdaribeira.com; Póvoa Velha; casas para 2 personas 50-70 €, casas 4 personas 100 €; ) Cerca de todos los servicios de Seia aunque parece que estén a miles de kilómetros, estas encantadoras casitas de piedra cubiertas de parras están en las colinas por encima del pueblo. Las seis rústicas casitas son similares y han sido bellamente restauradas con cocina y chimenea. El precio incluye un delicioso desayuno con pan casero. Hay una estancia mínima de dos noches; el precio disminuye a medida que aumenta el número de noches. Desde Seia hay que subir por la carretera a Sabugueiro durante unos 5 km y luego girar a la izquierda 1 km hasta Póvoa Velha. Hay que llamar antes. Solo hay wifi en la recepción.

Casas da Lapa HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€

( 935 550 500; www.casasdalapa.pt; Rua da Eira de Costa 10, Lapa dos Dinheiros; i/d entre semana 75/ 90 €, fin de semana 85/100 €; ) Esta preciosa hostería-boutique, 9 km al sur de Seia, es un compendio de contrastes, pues mezcla la arquitectura ancestral de piedra con una decoración moderna y colorista. En la casa principal, remodelada, hay ocho habitaciones y, en el pueblo, dos apartamentos más grandes con cocina. Los huéspedes pueden usar la sauna, los baños turcos, la sala de masajes y la sala de pesas, aunque la mayoría se contentan con relajarse junto a la piscina o en la soleada terraza.

Hay que seguir los carteles desde Seia hasta São Romão y seguir adelante; luego hay que girar a la izquierda y subir hasta Lapa dos Dinheiros, con calles estrechas y muy empinadas. Está en lo alto de la aldea.

Casa das Tilias HOTEL RURAL €€

( 238 080 765; www.solarcasadastilias.com; Rua das Tilias, São Romão; i/d entre semana 45/60 €, fin de semana 55/70 €, apt 70-120 €; ) Esta fabulosa mansión de la década de 1850, con lustrosos suelos de madera y altos techos, posee seis habitaciones y un gran salón en el edificio principal, además de tres apartamentos equipados en el anexo moderno. Tiene un servicio eficiente y una espaciosa zona ajardinada. Está a 4 km de Seia; hay que seguir los carteles hasta São Romão.

Hotel Eurosol HOTEL €€

( 238 310 100; www.eurosol.pt; Av 1 de Maio 16; i/d 43/57 €, fin de semana invierno 57/80 €; ) Este agradable hotel bien equipado en el centro del pueblo tiene grandes habitaciones, baños de mármol rosa con abundante agua caliente, una gran zona de juego infantil con arena, una piscina de verano con tumbonas y aparcamiento gratis. A menudo hay mejores tarifas a través de la web. Estancia mínima de dos noches los fines de semana de invierno. El wifi se paga aparte.

Dónde comer

Restaurante Regional da Serra PORTUGUESA €

( 238 312 717; Av dos Combatentes da Grande Guerra 14; principales 6-11 €; 12.00-15.00 y 19.00-21.30) Este pulcro restaurante es famoso por sus suculentas salchichas y los quesos de la zona, o el chanfana à serrana (estofado de cabrito).

Restaurante Borges PORTUGUESA €€

( 238 313 010; Travessa do Funchal 7; principales 9-14 €; almuerzo y cena vi-ma, almuerzo mi) Oculto en una esquina apartada de la calle principal, este local rústico ofrece grandes raciones de deliciosa comida tradicional portuguesa y es popular entre los lugareños que celebran acontecimientos especiales. A diferencia de otros restaurantes portugueses, no tienen TV.

Información

Biblioteca (Rua da Caínha; 9.00-12.00 y 14.00-18.00 lu-vi) Internet gratis en la biblioteca local, en el centro del pueblo.

Oficina del Parque Natural da Serra da Estrela ( 238 310 440; pnse@icnb.pt; Praça da República 30; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi) En el centro del pueblo.

Turismo ( 238 317 762; turismo@cm-seia.pt; Rua Pintor Lucas Marrão; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-sa, 9.00-13.00 do) Útil y céntrica.

Cómo llegar y salir

Los autobuses de Rede Expressos ( 238 313 102; www.rede-expressos.pt) van a Lisboa (19 €, 4 h), Coímbra (10,50 €, 1½ h) y Guarda (10,50 €, 70 min). También tiene dos autobuses directos semanales a Covilhã (13,20 €, 1¾ h).

Entre semana Marques ( 232 421 954; www.marques.pt) tiene varios autobuses diarios a Viseu y a aldeas locales.

Sabugueiro

700 hab. / alt. 1050 m

Atrae a turistas de todas partes porque es la aldea más alta de Portugal, y destaca por ser el lugar idóneo para comprar queijo da serra (queso de montaña) y perros de la Serra da Estrela, más que como destino en sí. Se puede comprar un queso excelente, aunque principalmente elaborado con leche que procede de fuera de la Serra da Estrela a causa de la disminución de producción local y el gran incremento de la demanda. Si a uno le gusta el queso con el centro cremoso, hay que pedir uno que sea amanteigado.

A los amantes de los perros les resultará difícil resistir la tentación de pararse a ver los bonitos cachorros de perro de la Serra da Estrela al borde de la carretera. Las familias locales también venden un delicioso jamón ahumado, pan de centeno, aguardiente de baya de enebro y zapatillas de lana.

Sabugueiro está a 15 min en automóvil desde Seia. Un taxi desde Seia cuesta unos 12 €.

Gouveia

3800 hab. / alt. 650 m

Esta localidad se halla en una ladera a 5 km de la N17. Encierra una mezcla de historia y modernidad en un escenario reducido. De aspecto agradable, con parques y jardines públicos, ofrece bastantes alojamientos, comida y transporte como para ser una buena base desde donde explorar el lado noroeste del parque natural. Tiene pocos lugares de interés aparte de una bonita iglesia revestida de azulejos y espléndidas vistas.

Dónde dormir y comer

Parque de Campismo Curral do Negro ’CAMPING’ €

( 961 350 810; EN 232, Km 79; parcela por adulto/niño/tienda/automóvil 3,20/1,80/2,80/4 €; ) A la sombra de abundantes robles, pinos y castaños, este camping con una pintoresca ubicación ofrece zonas de acampada y tres modernos bungalós para entre seis y ocho personas. Se llega a través de una empinada y serpenteante cuesta 3 km al sureste del pueblo.

Casas do Toural CASAS DE CAMPO €€

( 927 971 221; www.casasdotoural.pt; Rua Direita 74; casas para 2 personas 55-70 €, casas para 4 personas 100-108 €; ) Lujoso grupo de casas restauradas que rodea una granja-jardín impecable, cerca del centro del pueblo. Casi todas las habitaciones tienen paredes de piedra, cocina, chimenea y salón. Los fines de semana hay que reservar con antelación. Para estancias más largas, la dueña Maria José ofrece excursiones guiadas a la Serra da Estrela. Los apartamentos no tienen servicio de comidas, pero si se quiere el desayuno, está disponible pagando unos euros adicionales.

Quinta das Cegonhas B&B, ‘CAMPING’ €€

( 238 745 886; www.cegonhas.com; Nabaínhos; parcela por 2 adultos, tienda y automóvil 17,50 €, d 61 €, apt 69-91 €; ) Esta restaurada quinta (finca rural) del s. XVII 6 km al noreste de Gouveia tiene buenas vistas, parcelas de camping aterrazadas, habitaciones privadas y apartamentos sin servicio de comidas. Sus propietarios holandeses ofrecen mucha información sobre excursiones locales y pueden organizar excursiones de varios días. Si uno prefiere relajarse, solo tiene que ir a la piscina o al salón. También ofrece sociables cenas.

Hotel Monteneve HOTEL €€

( 238 490 370; www.montenevehotel.com; Av Bombeiros Voluntários 12; i/d 65/90 €, 55/80 €, desayuno no incl; ) Este viejo edificio de granito en el centro del pueblo se ha reconvertido en un hotel impecablemente limpio con habitaciones confortables y una agradable zona para desayunar. Los precios en realidad normalmente rondan los 55 € por una doble.

Restaurante O Júlio PORTUGUESA €€

( 238 498 016; Travessa do Loureiro 6; platos 9- 11 €; almuerzo y cena mi-lu) Escondido en una estrecha calle del centro, es un restaurante solicitado por su cocina regional. Entre las especialidades de la casa destacan el cabrito à serrana (cabrito al estilo de la sierra) y las batatinhas do céu (patatas celestiales). El prato do dia por 6 € es una ganga.

Información

Centro do Cidadão Espaço Net (Rua da República; 9.30-12.30 y 14.00-18.00 lu-vi) Delante del turismo, al otro lado de la plaza. Internet gratis.

Oficina del Parque Natural da Serra da Estrela ( 238 492 411; pnse@icnb.pt; Av Bombeiros Voluntários 8; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi) En el centro del pueblo.

Turismo ( 238 083 930; turismo@dlcg.pt; Jardim da Ribeira; 10.00-12.30 y 14.00-18.00 lu-sa, 10.00-12.30 y 14.00-17.00 do) En una agradable plaza a 5 min a pie bajando de Praça de São Pedro.

Cómo llegar y salir

Autobús

Los autobuses de Rede Expressos ( 238 493 675; www.rede-expressos.pt) y Marques (www.marques.pt) paran en la estación de autobuses (Rua Cidade da Guarda), 10 min a pie al norte del centro. Marques tiene servicios a Seia (2,55 €, 25 min, 4 diarios lu-vi) y Guarda (4,35 €, 1½ h, 1 diario). Rede Expressos tiene dos o tres servicios diarios a Coímbra (13,20 €, 2 h) y Lisboa (19 €, 4¾ h).

Tren

La estación de trenes de Gouveia, 14 km al norte, cerca de Ribamondego, está en la línea de la Beira Alta entre Coímbra (8,90 €, 1¾ h) y Guarda (5,60 €, 50 min); en ella paran trenes regionales dos o cuatro veces al día. Un taxi entre Gouveia y la estación cuesta 10 € aproximadamente.

PUEBLOS DE MONTAÑA DE LA SERRA NORTE

Dos de los pueblos más bonitos de la Serra da Estrela están enclavados en lo alto de las montañas entre Gouveia y Guarda. Ninguno de ellos tiene muchas infraestructuras para turistas, lo que forma parte de su encanto.

Linhares, designado aldeia histórica por el Gobierno portugués, es el más conocido por su imponente castillo gris, que ofrece notables vistas sobre el campo de los alrededores. Paseando por su laberinto de casas de piedra, laderas aterrazadas y serpenteantes callejones por debajo del castillo, el viajero encontrará carteles que anuncian habitaciones para alquilar; Casa Pissarra ( 271 776 180; mariarpvpires@sapo.pt; Rua Direita; h 35-45 €, casa 120 €) es una buena opción con dos típicas casas de pueblo. También hay un hotel Inatel. Por debajo de la iglesia en Largo da Igreja está la Cova da Loba ( 271 776 119; www.covadaloba.com; Largo da Igreja, Linhares da Beira; principales 11-17 €; almuerzo vi-ma, cena diario), donde sirven sabrosa cocina contemporánea portuguesa. El agradable Cafe Mimoso (Largo da Igreja, Linhares da Beira; tentempiés 2-5 €; 8.00-23.00 mi-lu), en la misma plaza, está bien para un sándwich caliente y un café.

El principal atractivo de Folgosinho, aparte de su pequeño castillo, es su bonita plaza mayor, donde está el O Albertino ( 238 745 266; www.oalbertino-folgosinho.com; menús 11-16 €; almuerzo y cena ma-sa, almuerzo do), un acogedor restaurante con paredes de piedra especializado en sencilla cocina de montaña. La cena es tipo bufé, con platos de caza como la feijoada de javali (alubias cocidas con jabalí). O Albertino también alquila habitaciones en el pueblo a partir de 40 €.

Manteigas

3430 hab. / alt. 720 m

A los pies del hermoso Vale do Zêzere, con altos picos y laderas boscosas que dominan el horizonte en todas direcciones, Manteigas se parece más a un genuino pueblo de montaña que cualquiera de los otros accesos principales de Serra da Estrela.

Manteigas es una excelente base para los excursionistas que desean explorar la región. Al atravesar andando el valle que hay sobre el pueblo se hallan praderas con terrazas, cabañas de pastores de piedra y cabras con cencerros. En Manteigas las calles empedradas y las viviendas antiguas aún resisten la embestida de la rápida urbanización que se extiende por los límites de la Serra.

Desde Seia o Gouveia se accede a Manteigas por una vertiginosa carretera en zigzag, la N232. Al sur del pueblo, la N338 serpentea ascendiendo por el valle del Zêzere hasta adentrarse en las alturas de Alto da Torre y Penhas da Saúde.

Puntos de interés y actividades

Poço do Inferno CASCADA

En primavera esta cascada en una escarpada garganta ofrece un bonito espectáculo. Desde Manteigas hay que conducir unos 4 km por la carretera principal hacia Torre. Más allá de Caldas de Manteigas hay que girar a la izquierda hacia el Poço do Inferno y subir otros 6 km hasta la cascada a través de frondosos bosques de hoja perenne.

Hay también un sendero excursionista que va de Manteigas a las cataratas. Empieza con un largo descenso por la carretera empedrada que hay entre el turismo y la gasolinera.

En verano la cascada se reduce a un hilo de agua.

Trilhos Verdes PASEOS

(www.manteigastrilhosverdes.com) Esta excelente red de senderos señalizados en la zona de Manteigas hace que el pueblo sea una excelente base para hacer excursiones. Hay 16 rutas; cada una tiene su propio folleto, disponible en la oficina del parque en el pueblo. También se puede echar un vistazo a los senderos en su web.

Vale do Zêzere

La excursión relativamente fácil a través de este magnífico valle glaciar, uno de los elementos naturales más bonitos y destacados del parque, es uno de los puntos culminantes de cualquier viaje a Manteigas. Solo tiene el inconveniente de que el sendero carece de sombra, y es sofocante en los días claros de verano.

Desde Manteigas hay que seguir la N338 durante 2,8 km hasta Caldas de Manteigas, dejando la carretera al ver el rótulo “Roteiro Rural Palhotas” detrás del hotel del balneario. Desde allí, una carretera en parte empedrada y en parte de tierra que remonta el río y atraviesa campos irrigados y salpicados por típicos casais (cabañas) de piedra. Al cabo de unos 4 km la carretera cruza el río Zêzere justo por encima de un popular estanque para nadar.

Desde aquí, el sendero de 4 km remonta el río Zêzere por la orilla este, ascendiendo gradualmente a través de un paisaje abierto por donde hay algunos refugios de piedra de pastores y espectaculares vistas de las montañas a cada lado. Al final, el camino se estrecha y empina y hay que trepar hasta dar con la N338 (a 11 km de Manteigas).

Ya en la N338, los mochileros que deseen pernoctar en medio de este asombroso escenario pueden proseguir montaña arriba por la carretera pavimentada durante 1,1 km hasta el campamento Covão d’Ametade. Los excursionistas sedientos deberían descender 900 m por la carretera a la Fonte Paulo Luís Martins, un cristalino manantial cuya fría agua (a 6°C) se embotella en Manteigas y se vende en todo el país. Si se ha dejado el automóvil junto al estanque donde se puede nadar, hay que retroceder otros 3,2 km montaña abajo por la N338, aunque normalmente es más fácil pedir que alguna de las personas que llena botellas en los manantiales facilite transporte cuesta abajo.

Penhas Douradas

Una excursión de dificultad media desde Manteigas es la que va hasta Penhas Douradas, en una cresta muy por encima del pueblo. El sendero sale del pueblo por Rua Dr Alfonso Costa y asciende hacia el noroeste uniéndose a una carretera forestal clausurada y serpenteante, y momentáneamente traza una amplia vuelta por un tramo de la N232 pegado a Seia. Hay que salir de la N232 por la izquierda casi inmediatamente, por otra carretera forestal que lleva hasta el observatorio meteorológico. Desde allí hay un ascenso breve y suave hasta Penhas Douradas.

A unos 700 m por encima de Manteigas, permiten disfrutar de asombrosas vistas desde un saliente de roca llamado Fragão de Covão; no hay más que seguir los rótulos. También se puede subir en automóvil por la N232 solo para apreciar el paisaje.

Retroceder caminando por la misma ruta supone una excursión de unas 5 h de media.

SkiParque ESQUÍ EN NIEVE ARTIFICIAL

( 275 980 090; www.skiparque.pt; N232; 10.00-18.00) Esta pista artificial de esquí 8 km al este de Manteigas cuenta con un telesilla, alquiler de equipo, opciones de snowboard, un café y un camping sin árboles. El precio del telesilla y el alquiler del equipo es de 14/23 € por 1/4 h en temporada alta. También ofrece clases (1/2 personas 25/35 €).

SkiParque organiza otras actividades al aire libre, como escalada en roca, senderismo, bicicleta de montaa y clases introductorias al parapente.

Dónde dormir

Parque Campismo Covão d’Ametade ’CAMPING’ €

(www.covaodametade.wix.com/home; Covão d’Ametade; parcelas 1,50-2,50 €, más por adulto/niño 1,50/1 €; ) Es el más agreste de los dos campings idílicos y sencillos que se esconden en las montañas que rodean Manteigas. Es una zona de acampada solo para tiendas, en un bosque de abedules cerca de la cabecera del Vale do Zêzere, con impresionantes vistas del imponente Cántaro Magro. Aparece señalizada en una curva cerrada, a 12 km al oeste de Manteigas por la N338. Tiene lavabos básicos, mesas de picnic y barbacoas de cemento, pero no electricidad ni agua caliente.

Pensão Estrela PENSIÓN €

( 275 981 288; www.residencialestrela.web.pt; Rua Doutor Sobral 5; i/d 20/30 €; ) Gestionada por madre e hijo, esta pensión en el centro del pueblo ofrece habitaciones confortables y limpias con calefacción y buenos baños a un precio genial. El desayuno es sencillo pero está bien, con sabroso chouriço (chorizo) de montaña. Tiene un bar en la planta baja.

Covão da Ponte ’CAMPING’ €

(www.covaodaponte.com; parcela por adulto/niño/tienda/automóvil 1,50/1/1,50/1 €; ) En este precioso camping arbolado a orillas del Mondego, el viajero podrá remojarse en el río, hacer picnic o simplemente descansar junto a las tranquilas aguas. Los excursionistas también pueden explorar los campos de los alrededores y las montañas desde tres senderos de diferente longitud. Para llegar hasta allí hay que seguir la N232 cuesta arriba durante 5,4 km desde Manteigas, y luego proseguir otros 5 km desde el desvío señalizado. La entrada del parque, mal indicada, queda a la derecha. Cuenta con duchas y un bar que abre de forma intermitente.

Pensão Serradalto PENSIÓN €

( fax 275 981 151; paragem_serradalto@hotmail.com; Rua 1 de Maio 15; i/d/ste invierno 35/45/60 €, verano 25/35/50 €; mi-lu; ) En el centro del pueblo, posee habitaciones con suelos de madera y muebles antiguos sencillos, además de vistas del valle desde su terraza del piso superior, sombreada por una parra. Las estancias de varias noches obtienen un descuento de 5 €.

Casa das Obras CASA RURAL €€

( 275 981 155; www.casadasobras.pt; Rua Teles de Vasconcelos; h verano/invierno 68/80 €; ) Elegante y acogedor, el mejor alojamiento de Manteigas es una encantadora casa rural del s. XVIII cuidadosamente renovada para conservar su esplendor original y el encanto de sus paredes de piedra. Con un ambiente histórico y una noble elegancia, es un sitio tranquilo con un caluroso recibimiento de la familia que posee la casa desde hace siglos.

Las habitaciones, llenas de antigüedades, son muy elegantes, pero lo mejor son las zonas comunes, incluida una fabulosa sala de desayunos donde se puede comer alrededor de una larga mesa señorial y un evocador bar en la bodega del s. XVI. También tiene una piscina en un patio cubierto de hierba al otro lado de la calle.

Hotel Berne HOTEL €€

( 275 981 351; www.hotelberne.com; Quinta de Santo António; i/d 55/70 €; ) Con un cierto aire suizo, este encantador hotel en la parte baja del pueblo tiene alegres e impecables habitaciones decoradas con madera. Muchas tienen balcón y ventanas que ofrecen vistas de Manteigas y de las montañas que hay por encima. Tiene un restaurante localmente famoso, un espacioso salón con mesa de billar y buenas opciones familiares.

Casa das Penhas Douradas HOTEL €€€

( 275 981 045; www.casadaspenhasdouradas.pt; Penhas Douradas; i 120-140 €, d 135-155 €; ) Cerca de la cima de la montaña entre Manteigas y Seia se halla este fabuloso hotel. Sus habitaciones tienen mucha luz natural y buenas vistas, y algunas tienen techos abuhardillados o una pequeña terraza. Los baños son modernos y elegantes, y la zona de piscina climatizada de la planta baja es genial.

Ofrece un bufé gratis de tentempiés todas las tardes, bicicletas y kayaks, libros y DVD, y también tiene disponibles tratamientos de spa y masajes. Aquí arriba también hay una red de senderos señalizados, por lo que se pueden hacer excursiones desde la misma puerta del hotel.

Pousada de São Lourenço POSADA €€€

( 275 980 050; www.pousadas.pt; Penhas Douradas; i/d 145/155 €, con vistas 176/186 €; ) Aunque tiene una espléndida ubicación en lo alto de la ladera, la última vez que el autor de esta guía estuvo allí las habitaciones estaban un poco ajadas y el ambiente era un poco formal. Está 13 km por encima y al norte de Manteigas, coronando las serpenteantes curvas en zigzag de la N232. Aunque es confortable, no ofrece una gran relación calidad-precio y el wifi en las habitaciones se paga aparte, pero el entorno y las vistas son memorables.

Dónde comer y beber

O Trenó PORTUGUESA €

( 275 982 020; Estrada da Lapa; principales 8- 11 €; almuerzo y cena ma-sa, almuerzo do) Al sur del centro de Manteigas, en el barrio de San António cerca de un par de hoteles, este local sin pretensiones ofrece típicos platos de montaña, como chanfana (guiso de cabra) o feijoca (guiso de cerdo y alubias), y conversación sobre temas locales con su amable personal.

Pastelaria Padaria Floresta panadería, café €

(Rua 1 de Maio; h6.00-24.00 lu-sa, 8.00-13.00 do) Esta pequeña panadería abre pronto y es un buen aliado del excursionista por sus bocadillos sencillos de pan casero y sus tentempiés para el camino. Se recomiendan las empadas de frango (empanadas de pollo), queijadas de requeijão (tartas de queso semidulces y semisaladas) y la especialidad de la casa, los pasteis de feijoca (pasteles de alubias).

Luso Pizza PIZZERÍA €

( 275 982 930; Rua Dr Manuel Duarte Leitão; pizzas pequeñas 7-9 €; 11.00-23.00) Este diminuto local sirve geniales pizzas; en su carta hay platos de pasta, pero no siempre están disponibles.

Santa Luzia PORTUGUESA €€

( 963 968 013; Rua Dr Esteves Carvalho 4; principales 8-15 €; almuerzo y cena) Los tonos blancos y rojos del comedor combinan muy bien con las mesas de madera oscura en este establecimiento de la calle principal cuyo bar siempre está lleno de locales. Su carta está más orientada a visitantes, pero incluye especialidades de montaña bastante sabrosas, como trucha y cabra asada. Tiene un servicio amable y una genial terraza al aire libre con vistas a la ladera de la montaña.

Grannitus BAR

(Rua Sobral 3) Tiene todo lo que uno le pide a un bar de pueblo de montaña: fuego de leña, mesa de billar, bebidas baratas y buen ambiente. No hay que competir a dardos con los locales a menos que uno sea muy bueno.

Información

Oficina del Parque Natural da Serra da Estrela ( 275 980 060; pnse@icnb.pt; Rua 1 de Maio 2; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi) En la calle principal del centro del pueblo. Tiene folletos útiles sobre rutas senderistas por la zona de Manteigas y poco más.

Turismo ( 275 981 129; Rua Dr Esteves de Carvalho 2; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 ma-sa) Oficina con un amable personal en la calle principal cerca de la gasolinera.

Cómo llegar y salir

Hay dos autobuses que enlazan Manteigas con Guarda los días laborables. Consúltense los datos actualizados en la oficina de turismo de Manteigas.

A Manteigas se llega recorriendo un tramo fácil de 20 min desde la IP2, o uno más sinuoso de 40 min desde Covilhã.

Torre

En invierno, las señales de la carretera de Torre están tan azotadas por los vientos helados que se forman carámbanos horizontales en sus bordes. En Torre, el pico más alto de Portugal con 1993 m, las nevadas en invierno son tan fiables que hay una pequeña estación de esquí ( 275 314 727; www.skiserradaestrela.com; Torre; medio día/día completo sa y do nov-abr 15/ 25 €, otras fechas 10/15 €; 9.00-17.00 temporada de esquí). Sus pistas son sobre todo para principiantes, aunque hay una pista negra. Ofrece alquiler de equipos de esquí (25 € por día) y snowboard (15 € por día), y tiene un parque infantil supervisado.

Fuera de la temporada de esquí (med dic-med abr), la cúspide de Portugal es bastante deprimente, con varias viejas cúpulas de radar con forma de pelota de golf y una rancia galería comercial. El obelisco neoclásico de 7 m de altura que hay en la cima fue erigido por Juan VI a principios del s. XIX para que Portugal pudiera afirmar que su punto más alto tenía 2000 m.

El Centro de Interpretação do Parque Natural da Serra da Estrela (entrada 2,50 ) reivindica la importancia de la cima con mapas, fotografías y exposiciones sobre la historia natural y cultural de la región.

Aun cuando se pase de largo de Torre, vale la pena hacer el viaje de ascenso en esta dirección para contemplar el paisaje, asombrosamente espectacular. El viaje desde Manteigas o Covilhã es especialmente impresionante, pues pasa por la Nave de Santo António –una tradicional pradera de pastos de las tierras altas– antes de ascender a través de un paisaje lunar lleno de desfiladeros y peñascos. Visible cerca de la salida hacia Torre, el Cántaro Magro es una destacada formación rocosa. Elevándose 500 m desde el valle que hay por debajo, es un lugar espectacular muy popular entre los escaladores.

En agosto, Autotransportes do Fundo ( 275 336 448) tiene un servicio de autobús a las 14.00 desde la estación de autobuses de Covilhã a Torre (2,85 €, 1½ h), que llega arriba hacia las 15.30 e inicia el viaje de bajada a las 16.30.

Penhas da Saúde

Penhas, el lugar más próximo donde cobijarse cerca de Torre (a unos 10 km de Covilhã), no es un pueblo sino un grupo de bungalós que forman una franja a lo largo de la N339 a unos 1500 m de altura. Sus instalaciones son limitadas; si se proyecta ir andando, conviene hacer las compras en Covilhã.

Dónde dormir

Pousada da Juventude ALBERGUE €

( 275 335 375; www.pousadasjuventude.pt; dc/d verano 13/45 €; oct-ago; ) El albergue de montaña de mayor categoría de Penhas tiene una cocina comunitaria y cafetería, chimeneas y una sala de juegos con billares y tenis de mesa. La habitaciones dobles de lujo en el edificio anexo son especialmente bonitas, pero las del edificio principal también son confortables. Los dormitorios tienen ocho literas y mucho espacio. También ofrece comidas. En invierno hay que reservar con mucha antelación.

Cómo llegar y salir

Cada día en agosto, y los fines de semana entre finales de julio y principios de septiembre, hay un autobús a las 8.50 y a las 14.00 desde la estación de autobuses de Covilhã hasta Penhas (2,20 €); el autobús de vuelta es a las 17.35.

Un taxi desde Covilhã a Penhas cuesta unos 20 €.

Covilhã

36 700 hab. / alt. 700 m

La Covilhã moderna está llena de desperdigados barrios periféricos, ya que sus fábricas textiles del s. XVIII han dejado paso a altos bloques de apartamentos. A pesar de sus afueras más bien deprimentes, el núcleo histórico de Covilhã es agradable y se mantiene intacto, y la presencia de la Universidade da Beira Interior le da un aire moderno de urbe animada. Su ubicación en empinadas terrazas ofrece fenomenales vistas en dirección este hacia España.

Covilhã

Puntos de interés

1 Igreja de Santa Maria A3 Clicar

Dónde dormir

2 Hotel Covilhã Jardim B1 Clicar

3 Hotel Covilhã Parque A1 Clicar

4 Hotel Solneve B3 Clicar

5 Residêncial Panorama A3 Clicar

Dónde comer

6 ComFusão B4 Clicar

7 Pastelaria Restaurante Montiel B3 Clicar

8 Restaurante Zé do Sporting B3 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

Covilhã Jardim Café-Bar (véase 2) Clicar

Puntos de interés

El exuberante Jardim Público, al norte de Praça do Município, domina fantásticas vistas y es un punto de reunión y un agradable sitio para beber algo al atardecer.

Museu de Lanifícios MUSEO

( 275 319 700; www.museu.ubi.pt; Rua Marquês d’Ávila e Bolama; adultos/ 16-25 años 5/2,50 €; 9.30-12.00 y 14.30-18.00 ma-do) Covilhã era el centro de una de las mayores regiones productores de lana de Europa, pero si ahora uno sale del centro verá las fantasmagóricas fábricas de la ciudad vacías y abandonadas.

Un mapa muestra los 100 mayores productores de lana que había en la región, y otras exposiciones ilustran cómo la cochinilla y el índigo del Nuevo Mundo fueron usados para teñir los uniformes de los soldados. Si los tejidos resultan aburridos, puede que resulten más impresionantes los gigantescos telares antiguos y las cubas de tinte. La entrada incluye la visita a dos exposiciones contiguas que también pueden visitarse de forma independiente.

Igreja de Santa Maria IGLESIALeyenda

(Rua 1 Dezembro) Las estrechas y serpenteantes calles al oeste de Praça do Município tienen un discreto encanto y en medio de ellas se halla esta iglesia con una deslumbrante fachada cubierta de azulejos.

Ponte Pedonal Penedos Altos PUENTE

Este llamativo puente peatonal atraviesa el valle al este del casco viejo. Destaca por su altura (cuenta con 52 m en su punto más alto) y su inusual trayectoria en zigzag. Construido por João Luís Carrilho da Graça, ha recibido excepcionales críticas en los círculos de arquitectura desde su apertura en el 2009.

Dónde dormir

Hotel Covilhã Jardim HOTEL €Leyenda

( 275 322 140; www.hotelcovilhajardim.com; Jardim Público 40; i/d abr-dic 30/45 €, ene-mar 35/55 €; ) Agradable, luminoso y moderno hotel familiar en los jardines municipales. Todas las habitaciones tienen mucha luz natural, así como vistas del parque o vistas panorámicas de las montañas circundantes; tiene una habitación accesible en silla de ruedas. El café de abajo es otra ventaja. No tiene wifi pero sí conexión a internet por cable.

Hotel Solneve HOTEL €Leyenda

( 275 323 001; www.solneve.pt; Rua Visconde da Coriscada 126; i/d 25/51 €; ) Con vistas a la plaza mayor de Covilhã, este imponente hotel rosa en el centro de la ciudad tiene impecables habitaciones de techos altos recién renovadas y ofrece una genial relación calidad-precio. Tiene buenos servicios, con minibares, un restaurante aceptable, una piscina y aparcamiento (2,50 €). Las habitaciones más caras tienen hidromasaje en el baño.

Residêncial Panorama PENSIÓN €Leyenda

( 275 323 952; www.residencialpanorama.pt; Rua Bombeiros Voluntários 9; h 40-60 €; ) En un tranquilo callejón detrás de la iglesia, esta agradable pensión tiene habitaciones bastante agradables y un popular bar-restaurante.

Hotel Covilhã Parque HOTEL €€Leyenda

( 275 329 320; www.covilhaparquehotel.com.pt; Av Frei Heitor Pinto; i/d/tr 35/60/72 €; ) 10 pisos de habitaciones sosas pero cómodas y con bonitas vistas en un moderno bloque junto al turismo. Aunque las tarifas oficiales son más caras (i/d 80/100 €), los precios reales se aproximan más a los que se mencionan aquí, lo que supone una aceptable relación calidad-precio.

Dónde comer

Pastelaria Restaurante Montiel CAFÉ, PORTUGUESA €Leyenda

( 275 322 086; Praça do Município 33-37; principales 7-12 €, tentempiés 1-3 €; café todo el día, restaurante almuerzo y cena) Su comedor de la planta superior sirve buena comida regional. El café de la planta baja es un centro social de Covilhã y ofrece sabrosos tentempiés.

ComFusão PORTUGUESA €€Leyenda

( 275 098 902; Rua de São Tiago 13; platos 6-14 €; 16.00-2.00 lu-sa) Este confortable y agradable local está decorado con madera y piedra, y ofrece una reducida selección de platos típicos del norte de Portugal y petiscos (tapas) con un toque moderno.

Restaurante Zé do Sporting PORTUGUESA €€Leyenda

(Rua Comendador Mendes Veiga 19; platos principales 8-14 €; almuerzo y cena ma-sa, almuerzo do) Las carnes a la parrilla, como las solicitadas especialidades de coelho (conejo) y cabrito, figuran en la carta con otros platos clásicos portugueses, como la feijoada á transmontana, un sustancioso potaje de judías, col, cerdo y salchicha ahumada.

Dónde beber y vida nocturna

Covilhã Jardim Café-Bar CAFÉLeyenda

( 275 322 140; Jardim Público 40; tentempiés 2-4 €; 8.00-22.00) Con sofás cómodos dentro y mesas en su terraza sombreada junto al parque, este café elegante es un lugar encantador desde donde ver pasar a la gente.

Companhia Club CLUB

(www.companhiaclub.com; Rua da Indústria 33) Este bar y club con DJ sorprendentemente moderno es uno de los diversos locales nocturnos muy populares entre los estudiantes, ubicado en la zona de fábricas de aspecto abandonado del norte de la ciudad. Hay que ir por Avenida Frei Heitor Pinto hasta pasada la oficina de turismo, girar a la derecha y bajar por Rua da Indústria.

Información

Ponto Já (Rua da Olivença, esq Rua António Augusto d’Aguiar; 10.00-19.00 lu-vi) Internet gratis en la planta baja del edificio del mercado.

Turismo ( 275 319 560; www.turismoserradaestrela.pt; Av Frei Heitor Pinto; 9.00-17.30 lu-vi, 9.00-12.30 y 14.00-17.30 sa)

Cómo llegar y salir

Autobús

Desde la estación de autobuses de larga distancia ( 275 313 506; Avenida da Anil), Rede Expressos (www.rede-expressos.pt) tiene servicios regulares a Guarda (6 €, 45 min, varios diarios) y a Lisboa (15,50 €, 3¾ h, como mínimo 3 diarios) vía Castelo Branco (6 €, 1 h). También hay varios servicios diarios a Oporto (16,80 €, 3¾ h).

Tren

Hay tres trenes IC diarios a/desde Lisboa (17,20 €, 3¾ h) vía Castelo Branco (6,60 €, 50 min). Los trenes regionales que pasan por Castelo Branco son ligeramente más lentos y baratos.

Cómo desplazarse

Desde la estación de trenes y la de autobuses de largo recorrido hasta Praça do Município, el centro de la ciudad, hay una extenuante caminata cuesta arriba de 2 km aproximadamente. Un taxi hasta el centro desde cualquiera de las estaciones cuesta unos 5 €; si no, se pueden tomar los autobuses locales (Covibus; 275 098 097; www.covibus.com) nº 10 o 11 (1,20 €) hacia Praça do Municipio.

VINOS DE LA REGIÓN DEL DÃO

Esta región, al sur y al este de Viseu, produce unos tintos aterciopelados que se elaboran desde hace más de 2000 años y actualmente se cuentan entre los más apreciados del país. Los viñedos se hallan abrigados en valles a una altitud de entre 200 y 900 m, al oeste de la Serra da Estrela, de modo que no sufren las lluvias de la costa ni los rigores del verano de tierra adentro. Esto, junto con el terreno granítico, contribuye a que los vinos retengan su acidez natural. Los vinos del Dão a menudo son apodados “los borgoñas de Portugal” porque no cargan, sino que más bien son sutiles y delicados.

Unas tres decenas de viñedos y productores del Dão ofrecen catas y visitas a sus bodegas en varios idiomas, la mayor parte con cita previa. Se puede conseguir un listado en la oficina de turismo de Viseu. Dos populares bodegas cerca de Viseu son Casa da Ínsua ( 232 642 222; www.casadainsua.pt; Penalva do Castelo), 30 km al este por la IP5 y la N329-1, y Casa de Santar ( 232 942 937; http://casadesantar.com; Santar; visitas guiadas 11.00 y 15.00 ma-sa), 15 km al sureste por la N231. Ambas tienen bonitos terrenos y una encantadora arquitectura, y la primera de ellas gestiona un lujoso hotel rural de cinco estrellas.

Para una copiosa comida en la ruta de los vinos hay que ir al Tres Pipos ( 232 816 851; www.3pipos.pt; Rua de Santo Amaro 966, Tonda; principales 9-16 €; almuerzo ma-do, cena ma-sa), en la pequeña aldea de Tonda, 20 km al sur de Viseu cerca de Tondela. Sirve excelente cocina regional en evocadores comedores con viejos techos de madera y gruesas paredes de piedra. Tiene una buena selección de vinos del Dão y una tienda donde venden vino.

El organismo regulador Comissão Vitivinícola Regional do Dão (CVRD; 232 410 060; www.cvrdao.pt; Rua Aristides Sousa Mendes, Viseu) planea abrir su sede, el Antigo Paço Episcopal del s. XVI en Viseu, como el lujoso Solar do Dão, donde el público pueda catar vinos del Dão.

También hay vinos blancos del Dão, aunque sus vinos tintos con mucho cuerpo generalmente son mejores. No obstante, se aconseja probar los vinos blancos espumosos de la pequeña región de Lafões, al noroeste de Viseu.

Beira Alta

En dirección norte y oeste desde la Serra da Estrela, las montañas dejan paso rápidamente a llanuras onduladas que se extienden hasta el valle del Duero y España, al este. La ceercanía del país vecino, marca la historia y el paisaje de la región. Una serie de amenazantes ciudades-fortaleza son el principal atractivo de la zona, aunque las ciudades de Viseu y Guarda también tienen encanto, excelentes vinos locales y un tesoro de arte renacentista.

Viseu

47 250 hab.

Es una de las ciudades más atractivas de las Beiras, y rivaliza con la más visitada Coímbra en términos de encanto y vitalidad. Su centro histórico bien conservado ofrece múltiples alicientes a los paseantes: calles empedradas, callejas sinuosas, jardines públicos exuberantes y una plaza central, Praça da República, el Rossio, adornada con flores de vivos colores y fuentes. Desde su punto más alto, la plaza frente a la catedral, construida en el emplazamiento de una antigua mezquita, hay vistas panorámicas de las llanuras circundantes, mientras que en el museo de al lado se pueden ver algunas de las mejores obras de arte renacentista de Portugal. Viseu es también un lugar estupendo para comer y beber: los tintos de la región de Dão, en los alrededores, están considerados de los mejores de Portugal.

Viseu

Principales puntos de interés

1 Museu Grão Vasco C2 Clicar

Puntos de interés

2 Azulejos B3

3 Casa de Dom Duarte B2

4 Igreja da Misericórdia B2

5 Igreja Dos Terceiros B3

6 Museu Almeida Moreira B2

7 Passeio dos Cônegos C2

8 Porta do Soar de Cima B2

9 Porta dos Cavaleiros D1

10 Sé C2 Clicar

11 Murallas de la ciudad C1

Dónde dormir

12 Casa da Sé B2 Clicar

13 Hotel Avenida A3 Clicar

14 Hotel Grão Vasco B4 Clicar

15 Palácio dos Melos B2 Clicar

16 Pensão Rossio Parque B3 Clicar

17 Pousada de Viseu B4 Clicar

Dónde comer

18 Casa dos Queijos C2 Clicar

19 O Cortiço C2 Clicar

20 O Hilário C2 Clicar

21 Restaurante Muralha da Sé B2 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

22 Brothers B3 Clicar

23 Irish Bar B2 Clicar

24 Palato C2 Clicar

Historia

Según cuenta la leyenda, Viriato, jefe de los lusitanos, se refugió en una cueva de esta zona antes de que los romanos lo atraparan en el 139 a.C. Los romanos construyeron un campamento fortificado al otro lado del río Pavia de donde está Viseu. La ciudad, conquistada y reconquistada en sucesivas batallas entre moros y cristianos, fue definitivamente tomada por Fernando I, rey de Castila y León, en 1057.

Afonso V completó las sólidas murallas de Viseu hacia 1472. La ciudad pronto empezó a expandirse fuera de ellas, y prosperó gracias a la agricultura y el comercio. La feria libre anual establecida por João III en 1510 sigue celebrándose en la actualidad, y es una de las muestras de agricultura y artesanía más grandes de la región.

Puntos de interés

Sé CATEDRALLeyenda

( 9.00-12.00 y 14.00-19.00) Sobre un alto promontorio rocoso, esta catedral de granito del s. XIII exhibe una sombría fachada renacentista y un espléndido interior del s. XVI, con extraordinarios detalles manuelinos en la bóveda.

Desde la galería superior del claustro adyacente hay vistas panorámicas del centro histórico de Viseu. El nivel inferior, con azulejos, columnas jónicas, fragmentos de lápidas y arcos de medio punto, es una de las primeras estructuras renacentistas italianas de Portugal. Adviértase el maravilloso portal románico-gótico en la esquina, redescubierto durante las obras de restauración de 1918.

Las escaleras del crucero norte de la catedral llevan hasta el Museu de Arte Sacra, con una deslucida colección de vestiduras y parafernalia religiosa.

Frente a la catedral está la Igreja da Misericrdia, de 1775, cuya llamativa fachada rococó contrasta con su austero interior neoclásico donde hay un museo y una cámara del tesoro.

Museu Grão Vasco MUSEOLeyenda

(www.imc-ip.pt; Adro da Sé; entrada 4 €, do mañana gratis; 14.00-17.30 ma, 10.00-17.30 mi-do) Contiguo a la catedral, el austero edificio de granito del Paço de Três Escalões (palacio de los Tres Escalones), fue construido como palacio del obispo. Ahora es un espléndido museo con obras de Vasco Fernandes, natural de Viseu y conocido como Grão Vasco (el Gran Vasco; 1480-1543), uno de los pintores renacentistas portugueses más influyentes.

Tiene dos plantas principales: una con arte religioso y obras portuguesas del s. XIX , y la planta superior con los majestuosos cuadros de Vasco y obras de otros destacados pintores de la Escuela de Viseu. El colega, colaborador y rival de Vasco, Gaspar Vaz, merece una especial atención. La competencia entre ambos generó la producción de algunas de las mejores obras de arte de Portugal. Al cabo de los siglos, la riqueza colorista y la luminosidad de su estilo siguen siendo tan impactantes como siempre.

Alrededores de la ‘sé’ BARRIO

Por Rua Silva Gaio se halla el tramo más largo que se conserva de las antiguas murallas de la ciudad. Al este, al otro lado de la Avenida Emídio Navarro, hay otra antigua puerta de la ciudad, la Porta dos Cavaleiros.

Al sur de la catedral por debajo del Passeio dos Cnegos (Paseo de los Canónigos, sobre parte de la antigua muralla) está Praa de Dom Duarte, que lleva el nombre del monarca portugués nacido en Viseu. Varias mansiones nobles adornan la plaza.

Hacia el sur está la Casa de Dom Duarte (Rua Dom Duarte; cerrada al pblico), con una ventana manuelina y tradicionalmente considerada como lugar de nacimiento del rey.

La Rua Augusto Hilário avanza hacia el sureste a través de la antigua ‘judiaria’ (judería, ss. XIV al XVI). La Rua Direita es la calle más atractiva de Viseu y había sido la ruta más directa hacia la cima de la montaña. Hay una animada mezcla de tiendas, puestos de recuerdos, restaurantes y antiguas casas urbanas.

Alrededores del Rossio BARRIO

En el extremo sur de Praça da República se alza la Igreja dos Terceiros, de finales del s. XVIII, entre cuya profusión de dorados barrocos destacan unos vivos azulejos que representan la vida de san Francisco.

Bonitos azulejos modernos en el extremo norte del Rossio ilustran escenas de la vida regional y más allá se encuentra el Museu Almeida Moreira (apoio.municipe@cm-viseu.pt; Rua Soar de Cima; 10.00-12.00 y 14.00-17.00 ma-do) , adornado con azulejos y antiguo hogar del primer director del Museu Grão Vasco, con geniales muebles y obras de arte.

Desde allí parte una espectacular ruta que se adentra en la ciudad antigua por la Porta do Soar de Cima, un portal abierto en una sección de las murallas de Afonso V.

Parque do Fontelo PARQUE

Un paraíso de árboles y espacios abiertos se extiende más allá del Portal do Fontelo. Allí se encuentra el Antigo Paço Episcopal (antiguo palacio episcopal) del s. XVI, que ahora acoge la Comisión de Vinateros de la Región del Dão (CVRD), con unos jardines renacentistas que fueron hermosos, un estadio y unas instalaciones recreativas.

Fiestas y celebraciones

Feira de São Mateus FERIA

(www.feirasaomateus.pt) El mayor acontecimiento anual de Viseu es esta feria de agricultura y artesanía de mediados de agosto a mediados de septiembre. También hay música folk, comida tradicional, atracciones de feria y fuegos artificiales. Heredera de la antigua feria libre de la ciudad, aún tiene lugar en el Campo da Feira de São Mateus, junto al río, como dispuso João III en 1510.

Dónde dormir

Campismo Moinhos do Dão ‘CAMPING’, CASITAS DE CAMPO €

( 232 610 586; www.moinhosdodao.nl; Tibaldinho, Mangualde; parcela por adulto/niño/automóvil 3,50/1,75/1 €, tienda 3-4 €; ) Este sitio increíblemente tranquilo, al final de un camino de tierra de 1,6 km lleno de baches 20 km al sureste de Viseu, ofrece parcelas de camping a orillas del río Dão y alojamientos rústicos. En medio de una serie de molinos de agua restaurados, es un lugar genial para escapar de todo mientras se nada y se dan paseos en barco por el día y se cena a la luz de las velas en mesas al aire libre por la noche. Estará cerrado durante la temporada del 2014 por obras de renovación.

Pensão Rossio Parque PENSIÓN €Leyenda

( 232 422 085; www.pensaorossioparque.com; Rua Soar de Cima 55; i 30 €, d 30-35 €, tw 40-50 €; ) Una opción para los viajeros ahorradores es este pequeño hotel sobre el Rossio. Posee un restaurante alegre y bullicioso en la planta baja y bonitas vistas desde las habitaciones delanteras. Todas las habitaciones tienen baño. Ofrece descuentos por estancias largas.

Pousada da Juventude ALBERGUE €

( 232 413 001; www.pousadasjuventude.pt; Rua Aristides Sousa Mendes; dc 12 €, d con baño compartido/privado 25/27 €; ) Unos 10 min a pie al este del centro, este albergue bastante básico tiene un personal servicial pero no tiene instalaciones para cocinar. Al otro lado de la calle el viajero encontrará internet gratis y un restaurante aceptable.

Casa da Sé HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€Leyenda

( 232 468 032; www.casadase.net; Rua Augusta Cruz 12; i/ste 79/155 €, d 89-113 €; ) En el centro de la parte vieja de Viseu, este atractivo hotel-boutique, propiedad de un anticuario, está en un edificio histórico lleno de muebles de época y obras de arte, todos ellos en venta. Todas las habitaciones son diferentes y están muy bien decoradas. Tiene un personal servicial y ofrece un ambiente acogedor. También tiene un pequeño y elegante café y una tienda. Los fines de semana se oye un poco el ruido de la calle.

Quinta dos Três Rios CASA RURAL €€

( 232 959 189; www.minola.co.uk; Rua Francisco de Oliveira 239, Parada de Gonta; apt para 2/4 personas desde 100/150 €; ) En este lugar de escapada 10 km al suroeste de Viseu cada habitación es una suite con techos de 5 m de altura y puertas cristaleras de 4 m que permiten disfrutar de las vistas de los olivos, los viñedos y el río durante el día y de una sinfonía de ranas y ruiseñores por la noche. Los propietarios ofrecen fabulosas cenas con vino y aceite de oliva casero.

También ofrecen circuitos improvisados por la zona de los alrededores que abarcan desde bodegas hasta pesca tradicional y fabricación de barriles pasando por el pisado de la uva durante la vendimia. Al llegar a Parada de Gonta hay que atravesar la aldea y bajar la colina hacia el río; la quinta está a la derecha.

Palácio dos Melos Hotel-‘Boutique’ €€Leyenda

(%232 439 290; www.hotelpalaciodosmelos.pt; Rua Chão Mestre 4; i/d 80/90 €, ste 125-145 €; paiW) Este céntrico hotel disfruta de un emplazamiento de primera en una mansión restaurada construida dentro de las murallas de la ciudad. Las habitaciones incorporan todas las comodidades modernas de un cinco estrellas, pero las más genuinas del edificio antiguo tienen magníficos techos altos, alfombras y lámparas de araña que trasladan a otra época.

Se aconseja buscar los paquetes en línea que incluyen comidas en su restaurante gourmet y que permiten ahorrar dinero.

Hotel Avenida HOTEL €€Leyenda

( 232 423 432; www.hotelavenida.com.pt; Av Alberto Sampaio 1; i/d 50/70 €; ) Anunciando orgullosamente su presencia con un viejo letrero de neón visible desde el Rossio, este hotel agradable y modestamente elegante tiene una monumental escalera de caracol, majestuosas zonas comunes y lujosas habitaciones antiguas un poco oscuras.

Hotel Grão Vasco HOTEL €€Leyenda

( 232 423 511; www.hotelgraovasco.pt; Rua Gaspar Barreiros; i/d 65/75 €; ) Este enorme hotel de la vieja escuela, con tablones de anuncios negros con letras blancas pegadas y extraños artículos a la venta en una polvorienta vitrina, es un poco retro, pero tiene algo especial. El servicio está bien y las habitaciones con camas bajas son bastante confortables.

Pousada de Viseu HOTEL €€€Leyenda

( 232 457 320; www.pousadas.pt; Rua do Hospital; i 110 €, d 120-144 €; ) Esta pousada magníficamente remodelada está en un monumental hospital del s. XIX y es una excelente opción de lujo. A las tres plantas originales, que cuentan con techos muy altos y habitaciones espaciosas, se ha añadido una cuarta, dedicada a las suites especiales con terrazas panorámicas. Su enorme patio central, con un bar, es una delicia neoclásica, mientras que su elegante y antigua farmacia ha sido convertida en un acogedor salón. Tiene piscinas interiores y al aire libre y un spa. Ofrece una excelente relación calidad-precio.

Dónde comer

O Hilário PORTUGUESA €Leyenda

(Rua Augusto Hilário 35; principales 5-9 €; almuerzo y cena lu-sa) Muy agradable y acogedor, este pedazo del Portugal de antaño. Sus doses (raciones), con una excelente relación calidad-precio, saciarán a los más hambrientos.

Casa dos Queijos Portuguesa €Leyenda

(Travessa das Escadinhas da Sé 7; principales 6- 9 €; halmuerzo y cena lu-sa) A pesar del talante algo brusco del dueño, este restaurante con paredes de piedra, escondido al final de unas estrechas escaleras, es altamente valorado por su ambiente y sus parrilladas y cozidos preparados con esmero. La tienda de la planta baja está repleta de tentadores vinos y quesos.

O Cortiço PORTUGUESA €€Leyenda

( 232 423 853; Rua Augusto Hilário 45; principales 11-17 €; almuerzo y cena) Este restaurante de paredes de piedra, altamente recomendable, se especializa en recetas tradicionales de las aldeas de los alrededores. Las raciones son generosas y se sirven en soperas pesadas; el buen vino de la casa viene en jarrones de madera al estilo medieval. Para terminar se recomienda un vaso de aguardiente local, hecho de aceitunas.

Restaurante Muralha da Sé PORTUGUESA €€€Leyenda

( 232 437 777; www.muralhadase.pt; Adro da Sé 24; principales 18-21 €; almuerzo y cena ma-sa, almuerzo do) Este exclusivo restaurante bajo la imponente Igreja da Misericórdia ofrece exquisita cocina regional con ingredientes de la cercana Serra da Estrela.

Dónde beber y ocio

Los bares de las calles alrededor de la catedral suelen estar abarrotados, lo que hace que haya un animado ambiente.

Palato BAR DE VINOSLeyenda

( 232 435 081; www.noitebiba.pt/palato; Praça de Dom Duarte 1; 20.00-4.00 lu-sa) Este elegante local de moda tiene una larga carta de vinos por botella del Dão y el Douro, con unos 30 disponibles por copa a un precio razonable. Su interior mezcla lujosos tejidos con piedra vista, y también tiene una acogedora planta baja. El servicio es solícito, y sirven tentempiés y bocadillos hasta las 3.30.

Irish Bar ‘PUB’Leyenda

(Largo do Pintor Gata 8; 9.00-2.00 lu-sa, 13.00-2.00 do) Con mucho ambiente, ofrece cerveza Guinness de barril, música irlandesa en directo y mesas al aire libre en una encantadora plaza cerca de la puerta del casco viejo.

Brothers CAFÉ, BARLeyenda

(Rua da Paz 26) Este elegante café-bar en una atractiva zona de la parte nueva de la ciudad tiene un ambiente bohemio al estilo parisino, buena cerveza y café, y música en directo.

De compras

Casa da Ribeira ARTESANÍA

( 232 429 761; Largo Nossa Senhora da Conceição; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 ma-sa) En este espacio municipal los artesanos locales trabajan y venden sus productos: encajes, cerámica y las vajillas de barro negro cocido características de la región.

Información

Espaço Internet (Solar dos Condes de Prime, Rua dos Andrades; 10.00-20.00 lu-vi, 10.00-13.00 y 14.00-19.00 sa, 14.00-19.00 do) Internet gratis en una mansión histórica muy céntrica.

Welcome Center Viseu ( 232 420 950; www.turismodocentro.pt; Adro da Sé; 9.00-18.00 lu-vi, 9.30-12.30 y 13.30-17.30 sa y do) La oficina de turismo de Viseu está en la plaza de la catedral. Los fines de semana en verano abre 30 min más tarde.

Cómo llegar y salir

Rede Expressos ( 232 422 822; www.rede-expressos.pt) ofrece servicios regulares a los siguientes destinos desde la estación de autobuses en el extremo oeste de la ciudad.

Coímbra (8,50 €, 1¼ h)

Guarda (8,90 €, 1 h)

Lisboa (17,50 €, 3½ h)

Oporto (11,50 €, 1¾ h)

Vila Real (10,30 €, 1¼ h)

Guarda

26 000 hab. / alt. 1056 m

“Fria, farta, forte e feia” (fría, rica, fuerte y fea): esta es la definición popular de la ciudad montañesa más desarrollada de Portugal. Fue fundada en 1197 en lo alto de una montaña para guardar Portugal del peligro moro y español (de ahí su nombre).

Actualmente esta capital de distrito es un lugar encantador para pasar una tarde. El barrio antiguo de Guarda está enclavado en lo alto de una escarpada colina, a la que se accede desde la IP5 o la estación de trenes (al noreste del casco viejo) subiendo por un laberinto de calles. Desde la estación de autobuses de Rua Dom Nuno Álvares Pereira hay que andar 800 m hacia el noroeste para llegar a la plaza de catedral y al centro del barrio antiguo.

Guarda

Puntos de interés

1 Guarda Patrimonium A3

2 Museu da Guarda C3 Clicar

3 Casco viejo C1 Clicar

4 Paço da Cultura C3

5 Porta da Erva D1

6 Porta d’El Rei B1

7 Sé B2 Clicar

8 Torre de Menagem A3 Clicar

9 Torre dos Ferreiros C3

Dónde dormir

10 Hotel Santos C3 Clicar

11 Residência Filipe D2 Clicar

12 Solar de Alarcão B3 Clicar

Dónde comer

13 O Bule B3 Clicar

14 O Caçador B5 Clicar

15 Restaurante A Floresta C1 Clicar

16 Restaurante Belo Horizonte C1 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

17 Aqui Jazz C1 Clicar

18 Bar Noctis C1 Clicar

19 Praça Velha B2 Clicar

Ocio

20 Teatro Municipal da Guarda C5 Clicar

Puntos de interés

Sé CATEDRAL

(Praça Luís de Camões; 9.00-12.00 y 14.00-17.00) Esta sobria y gris fortaleza gótica ocupa gran parte de la plaza principal. Sus partes más antiguas datan de 1390, pero también está salpicada de ornamentación manuelina y renacentista. El elemento más destacado en su inmenso interior de granito es un retablo renacentista de cuatro pisos atribuido a Jean de Rouen (João de Ruão).

Museu da Guarda MUSEOLeyenda

(http://museudaguarda.imc-ip.pt; Rua Alves Roçadas 30; adultos/niños 2 €/gratis, do mañana gratis; 10.00-17.30 ma-do) Ocupa el severo edificio del seminario episcopal del s. XVII, contiguo al antiguo Palacio Episcopal. La colección abarca desde espadas de la Edad del Bronce hasta monedas romanas, desde escultura renacentista a pintura portuguesa de los ss. XIX y XX.

En el patio del s. XVIII contiguo, el atractivo Pao da Cultura ( horario variable) presenta exposiciones de arte itinerantes. Hay que echar un vistazo a su bonito patio.

Casco viejo ZONA HISTÓRICA

Con sus mansiones de los ss. XVI al XVIII y su imponente catedral, la Praça Luís de Camões es la joya de la ciudad. Se respira una atmósfera medieval en las calles empedradas y las apiñadas casas al norte de la catedral, en los alrededores de Rua de São Vicente.

De las antiguas puertas y murallas, la Torre dos Ferreiros (Rua Tenente Valadim) aún se mantiene en buenas condiciones. Quedan otras dos puertas, la Porta d’El Rei, a la que se puede subir a contemplar vistas de la ciudad, y la Porta da Erva. Un paseo entre estas dos puertas conduce a través del corazón de la histórica ‘judiaria’ (judería) de Guarda. Los que estén más atentos se darán cuenta de que hay cruces y otros símbolos tallados en los marcos de las puertas: estos identificaban las casas de los marranos (cristianos nuevos) durante la Inquisición.

Torre de Menagem TORRELeyenda

( 10.00-13.00 y 14.00-18.00 abr-oct, 9.00-13.00 y 14.00-17.00 nov-mar) La torre del homenaje del castillo de Guarda, en una cumbre por encima de la catedral, puede visitarse en circuitos diarios; la visita merece la pena por las vistas hasta España y la Serra da Estrela que hay desde lo alto. Hay que apuntarse a las visitas en el Guarda Patrimonium , bajando la colina, que alberga una colección muy pequeña de hallazgos arqueológicos de la zona de los alrededores. El circuito incluye una película en 3D orientada a niños que recorre representaciones virtuales de los principales monumentos de Guarda. Se ofrecen tres visitas al día (duran 1 h), pero se puede subir a lo alto para disfrutar de las vistas en cualquier momento.

Dónde dormir

Hotel Santos HOTEL €Leyenda

( 271 205 400; www.hotelsantos.pt; Rua Tenente Valadim 14; i 30-40 €, d 40-60 €; ) Muy recomendable por sus habitaciones inmaculadas, recién amuebladas, a buen precio y con un desayuno generoso. El personal es amable. El diseño ultramoderno de este hotel parece un dibujo de Escher, con pasarelas intercomunicadas y escaleras y paredes de cristal. Para tener buenas vistas de la catedral, resérvese con tiempo la habitación 307 del piso superior.

Residência Filipe PENSIÓN €Leyenda

( 271 223 658; www.residencia-filipe.com; Rua Vasco da Gama 9; i/d/tr 20/35/45 €; p) Esta pensión mezcla lo viejo y lo nuevo y ofrece habitaciones atractivas y casi todas luminosas, un servicio brioso y un garaje al otro lado de la calle (2,50 €).

Parque Municipal de Campismo ’CAMPING’ €

( 271 221 200; Rua do Estádio Municipal; parcela por adulto/niño/automóvil 2,50/2/3 €, tienda 2,50-3,50 €; ) Muy cerca del centro de la ciudad y al lado de un parque arbolado, este camping municipal tiene duchas con agua caliente gratis y mucha sombra. Está abierto todo el año, pero en invierno hace mucho frío.

Solar de Alarcão HOSTERÍA RURAL €€Leyenda

( 271 214 392; solaralarcao@gmail.com; Rua Dom Miguel de Alarcão 25-27; d 80 €; ) Seguramente es el alojamiento más refinado de Guarda. Ocupa una hermosa mansión del s. XVII, con patio propio y logia, muy cerca de la catedral. Las habitaciones son fabulosas.

Dónde comer

Rua Francisco de Passos es la mejor calle del centro histórico para comer.

O Bule CAFÉ €Leyenda

( 271 211 275; Rua Dom Miguel de Alarcão; 8.00-20.00 lu-vi, 9.00-20.00 sa, 10.00-20.00 do) Este encantador café tradicional cerca de la catedral está especializado en dulces locales, incluidas las deliciosas queijadas de canela, pastelillos de leche de oveja con canela.

Restaurante Belo Horizonte PORTUGUESA €€Leyenda

( 271 211 454; Largo de São Vicente 1; principales 8-15 €; almuerzo y cena lu-sa, almuerzo do) Con una fachada de granito, ofrece una genial variedad de especialidades regionales, como cabrito grelhado (cabrito a la parrilla). El atento matrimonio que lo regenta lo hace todo bien. Cada día hay platos del día de bacalhau.

O Caçador PESCADO €€Leyenda

( 271 211 702; Rua Batalha Reis 121; principales 8-13 €; almuerzo y cena ma-do) A pesar de su nombre (El Cazador), este local, que atrae a los clientes con un letrero de neón rojo y una sala delantera acristalada que recuerda a las brasseries parisinas, está especializado en pescado traído directamente desde la costa.

Restaurante A Floresta PORTUGUESA €€Leyenda

( 271 212 314; Rua Francisco de Passos 40; principales 8-14 €; almuerzo y cena) Al norte de la catedral, este local diminuto y acogedor sirve una comida regional consistente, como la maravillosa chouriçada: un montón de salchichas asadas de los alrededores de la Serra da Estrela. Tiene meia-doses (medias raciones) de casi todos los platos por entre 6 y 9 €.

Dónde beber y vida nocturna

Aqui Jazz BARLeyenda

(Rua Rui de Pina 29; 23.00-3.00 mi-sa) Atrae a gente bohemia con jazz en directo en su atractivo interior con paredes de piedra.

Bar Noctis BARLeyenda

(Rua Dom Sancho I 9; 22.30-3.00) Popular garito nocturno en las oscuras calles del casco viejo.

Praça Velha PUB

(Rua Augusto Gil 17; 10.00-2.00 lu-sa; ) Este pequeño y bonito local con wifi gratis es un buen lugar para tomar una copa mientras uno espera a que empiece la acción en los locales que abren más tarde. Tiene agradables mesas al aire libre en una genial ubicación.

Ocio

Teatro Municipal da Guarda TEATROLeyenda

( 271 205 240; www.tmg.com.pt; Rua Batalha Reis 12) El nuevo centro teatral de Guarda tiene la sede en un edificio cuadrado de cristal gris verdoso, al sur del centro histórico. Regularmente ofrece teatro, danza y música de calidad, a menudo con artistas internacionales.

Información

Oficina del Parque Natural da Serra da Estrela ( 271 225 454; pnse@icnb.pt; Rua Dom Sancho I 3; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi) Medianamente útil.

Ponto Já (Av Alexandre Herculano; 9.00-18.00 lu-vi) Internet gratis.

Turismo ( 271 205 530; postodeturismo@mun-guarda.pt; Praça Luís de Camões; 10.00-13.00 y 14.00-18.00 jun-sep, hasta 17.00 oct-may) Oficina muy útil con internet gratis.

LOS JUDÍOS DE BELMONTE

Se estima que, cuando los moros gobernaban Portugal, un 10% de la población del país era judía. Los judíos eran vitales para el joven reino cristiano, pues servían como ministros de gobierno y desempeñaban papeles clave en la escuela de Enrique el Navegante, dedicada a la exploración. El actual duque de Bragança, heredero al reino de Portugal, reconoce con orgullo su herencia judía.

Cuando Portugal suscribió el celo inquisitorial español a principios de la década de 1490, miles de judíos de Portugal y España se desplazaron al noreste de Portugal, también a las Beiras y Trás-os-Montes, donde todavía no llegaba el brazo inquisitorial. Sin embargo, no pasó mucho tiempo hasta que los inquisidores dejaron sentir su presencia aquí y los judíos volvieron a enfrentarse a la conversión, la expulsión o la muerte.

Sin embargo, en la década de 1980 se desveló que en el pueblo de Belmonte, 30 km al sur de Guarda, un grupo de familias había estado practicando secretamente rituales judíos desde la Inquisición (durante más de 500 años). Aunque se sabía que muchas comunidades como esta mantuvieron su fe oculta durante el período de la Inquisición, casi todas fueron extinguiéndose. La comunidad de Belmonte, en cambio, sobrevivió durante cinco siglos mediante la minuciosa concertación de matrimonios entre familias judías. La transmisión de la tradición judía era oral y pasaba de madre a hija. Todos los viernes por la noche las familias descendían a los sótanos a rezar y a celebrar el Sabbath. Ahora que la comunidad ha salido a la luz, ha abrazado el judaísmo ortodoxo patriarcal, aunque las mujeres más ancianas no han olvidado las antiguas plegarias que les han sido transmitidas durante los últimos 500 años.

El Museu Judaico de Belmonte ( 275 913 505; Rua Portela 4; adultos/niños 2,50/ 1,50 €; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 ma-do med sep-med-abr, 9.30-13.00 y 14.30-18.00 ma-do med-abr-med sep) ofrece una exposición de objetos judíos, en su mayor parte modernos, y un poco de historia sobre el restablecimiento del judaísmo en Portugal en el s. XX. Se puede preguntar sobre la posibilidad de visitar la sinagoga del pueblo.

En Belmonte hay otros pequeños museos, incluido uno sobre el aceite de oliva y otro sobre los descubrimientos portugueses en el Nuevo Mundo (el explorador Pedro Álvares Cabral, considerado el descubridor de Brasil, nació en Belmonte). Para más detalles véase www.cm-belmonte.pt.

Hay frecuentes conexiones diarias en autobús entre Belmonte y Guarda.

Cómo llegar y salir

Autobús

Rede Expressos ( 271 212 720; www.rede-expressos.pt) tiene como mínimo tres servicios diarios a:

Castelo Branco (10,80 €, 1¾ h)

Coímbra (13,50 €, 2¾ h)

Covilhã (6 €, 45 min)

Lisboa (17,50 €, 4½ h)

Oporto (14 €, 3 h)

Viseu (8,90 €, 1 h)

Marques ( 238 312 858; www.marques.pt) tiene servicios diarios a Gouveia (4,35 €, 1½ h) y Seia (4,75 €, 2 h). Rede Expressos también tiene un autobús diario a Seia (10,50 €, 70 min, do-vi).

Tren

A la moderna estación de trenes de Guarda llegan cada día como mínimo dos trenes rápidos IC desde Lisboa (20,70 €, 4¼ h) y Coímbra (12,70 €, 2¼ h). Para ir a Oporto hay que hacer transbordo en Pampilhosa.

Cómo desplazarse

Los autobuses (0,90 €) entre la estación de trenes y el centro circulan con poca frecuencia; si no hay uno esperando en la parada, lo mejor es tomar un taxi (4-5 €).

Trancoso

3100 hab. / alt. 870 m

El laberinto de calles adoquinadas dentro de las impresionantes murallas del s. XIII del rey Dionisio I hace de la tranquila Trancoso, en la cima de una colina, un encantador refugio lejos del mundo moderno.

Aunque predominantemente medieval, el castillo del pueblo también conserva intacta una rara torre morisca, y en la cara externa de las murallas hay lo que se cree que son tumbas visigóticas.

Dinis dio relevancia a esta fortaleza fronteriza al casarse en el lugar con Isabel en 1282. Pero el hijo favorito de la ciudad es Bandarra, un zapatero de finales del s. XVI que podía adivinar el futuro y que contrarió a las autoridades al predecir el término de la monarquía portuguesa.

Poco después de la muerte de Bandarra murió el joven Dom Sebastião, sin descendencia, en la batalla de Alcácer-Quibir de 1558. Inmediatamente Portugal cayó bajo dominio español.

Puntos de interés

Casco viejo ZONA HISTÓRICA

La Portas d’El Rei, coronada por el antiguo escudo de armas, fue siempre la entrada principal, cuya puerta tipo guillotina impedía el paso a los visitantes no deseados. Las murallas recorren intactas más de 1 km de casco viejo medieval, cuyo centro es la plaza principal, Largo Padre Francisco Ferreira. El centro de la plaza lo ocupa una ‘pelourinho’ (picota) octogonal de 1510. Otra puerta importante, Portas do Prado, es el acceso oeste a la ciudad amurallada.

Como muchos pueblos norteños, Trancoso tuvo una considerable comunidad judía tras la expulsión de los judíos de España, al término del s. XV. Como en el resto de lugares al borde de la frontera, normalmente se pueden diferenciar las casas judías por tener un par de puertas: una más pequeña para la casa particular y una más grande para una tienda o almacén. La vieja ‘judiaria’ (barrio judío) ocupaba aproximadamente el tercio sureste de la ciudad amurallada. Entre los más dignos representantes de esta época se halla la antigua residencia del rabino, la Casa do Gato Preto, decorada con las puertas de Jerusalén y otras imágenes judías.

Unos 150 m hacia el norte se halla la iglesia más bonita de Trancoso, la Capela de Santa Luzia, del s. XIII, un edificio de piedra sin ornamentaciones y con pesados arcos románicos de acceso. En Trancoso abundan las iglesias pesadas con complementos barrocos, entre las que destaca la Igreja de São Pedro, detrás de la pelourinho, en Largo Padre Francisco Ferreira.

Castelo CASTILLO

( 9.30-12.30 y 14.00-18.00 abr-sep, 9.30-12.30, 14.00-17.30 ma-vi, hasta 17.00 sa, hasta 16.30 do oct-mar) En una colina en la esquina noreste del pueblo se halla este castillo, con sus torres almenadas y los muros claramente inclinados de su achaparrada Torre de Menagem árabe, a la que se puede subir para disfrutar de las vistas.

Tumbas visigodas TUMBAS

Al otro lado de la calle de la Portas do Prado, junto al Palacio de Justicia, hay un afloramiento rocoso sin vigilar en el que hay talladas sobrecogedoras cavidades con forma de cuerpo que se cree que son tumbas visigodas del s. VII o VIII.

Fiestas y celebraciones

Feira Medieval de Trancoso FERIA MEDIEVAL

A finales de junio Trancoso vuelve al pasado con gente disfrazada, un mercado medieval en la zona del castillo, justas y mucho más. Es muy divertido.

MERECE LA PENA

ALREDEDORES DEL PLANALTO

Trancoso y Almeida son la quintaesencia de las aldeas-fortaleza de Planalto das Mesas, pero hay tres pueblos más que merecen la pena en caso de que se disponga de automóvil, y pueden visitarse en una excursión de un día un poco larga.

Sernancelhe, 30 km al noroeste de Trancoso, tiene un centro maravillosamente conservado, edificado en una piedra de color beis. Su iglesia del s. XIII contiene la única escultura románica independiente de Portugal, y también tiene un antiguo barrio judío con cruces que marcan los hogares de los conversos, algunas casas magníficas de los ss. XVII y XVIII entre las que figura la que se considera lugar de nacimiento del marqués de Pombal, y montañas donde florecen los mejores castaños de Portugal.

Si se va 16 km hacia el noreste se llega a la pequeña Penedono, con su pequeño pero espléndido castillo ( 9.30-18.00 oct-mar, 10.00-19.00 abr-sep) . Este hexágono irregular con pintorescas almenas ofrece bonitas vistas sobre el Planalto. Probablemente data del s. XIII, y es un destacado punto de interés. La oficina de turismo ( 9.00-13.00 y 14.00-17.00 lu-vi, 9.00-12.30 y 14.30-17.00 sa y do) está por debajo del castillo.

Pero el pueblo más impresionante quizá sea Marialva, 25 km al sureste de Penedono. La bonita parte alta del casco viejo está dominada por un imponente ‘castelo’ (castillo; adultos/15-25 años 1,50/0,75 €, do mañana gratis; 10.00-13.00 y 15.00-19.00 may-sep, 9.30-12.30 y 14.00-18.00 oct-abr), del s. XII, que vigila el escarpado valle del río Côa. Bajo sus muros se extiende un pueblecito evocador, poblado casi exclusivamente por viudas enlutadas. La taquilla del castillo funciona como oficina de turismo.

Si se desea pernoctar, se puede hacer en Sernancelhe, en Casa da Comenda de Malta ( 254 559 189; www.casadacomendademalta.com.sapo.pt; d desde 65 €; ), del s. XVII, cerca de la iglesia del casco antiguo, que dispone de habitaciones bien equipadas, jardines privados y piscina. En Penedono, Residencial Flora ( 254 504 411; flora.residencial@gmail.com; Bairro do Prazo, Penedono; i/d 20/35 €), a un breve trecho bajando del castelo, ofrece habitaciones sencillas pero modernas y con baño. El restaurante de la planta baja sirve comida portuguesa sustanciosa (platos principales 8-10 €). El hotel frente al castillo tiene una genial ubicación, pero recibe críticas desiguales de los viajeros. En Marialva hay varias opciones atractivas, incluidas las lujosas Casas do Côro (www.casasdocoro.pt; i/d desde 130/145 €; ), con una fabulosa ubicación en la plaza adoquinada junto al castillo.

Dónde dormir

Hay que preguntar en la oficina de turismo sobre los quartos para alquilar.

Residencial Dom Dinis PENSIÓN €

( 271 811 525; www.domdinis.net; Av da República 10; i/d/tr 24/32/41 €; ) En un monótono bloque de apartamentos detrás de la oficina de correos, tiene impolutas habitaciones remodeladas con suelos de madera, y un bar y un restaurante en la planta baja. El desayuno cuesta 4,50 € por persona.

Hotel Turismo de Trancoso HOTEL €€

( 271 829 200; www.hotel-trancoso.com; Rua Professora Irene Avillez; i/d 89/99 €; ) Este agradable hotel moderno a un corto paseo del casco viejo tiene confortables y espaciosas habitaciones de estilo nórdico, con madera clara y balcones. Tiene buenas instalaciones, incluidos un pequeño gimnasio y una piscina interior. Suele haber buenas ofertas por internet, con precios especialmente atractivos entre semana y en invierno.

Dónde comer y beber

Dom Gabriel PORTUGUESA €

(Av Engenheiro Frederico Ulrich; principales 8-9 €; almuerzo y cena ma-do) Fuera de las murallas de la población, este es el restaurante de cocina local con mejor relación calidad-precio, con platos de carne bien preparados y una amable actitud.

Casa da Prisca DELICATESEN €

( 271 811 196; www.casadaprisca.com; Rua da Corredoura 1; 9.00-19.00) En esta centenaria tienda especializada en quesos regionales y carnes ahumadas, en la parte interior de Portas d’El Rei, tienen sardinhas doces (sardinas dulces), unas pastas fritas típicas hechas con huevo, almendra, canela y chocolate.

Área Benta PORTUGUESA €€

( 271 817 180; www.areabenta.pt; Rua dos Cavaleiros 30A; principales 9-15 €; almuerzo y cena) Este restaurante elegante y minimalista en una casa antigua de piedra elabora cocina regional con un toque contemporáneo. Destacan la feijoada à transmontana (guiso con judías pintas, cerdo y col) y el cabrito assado com castanhas. Su calidad y su servicio no siempre están a la altura de su reputación, pero aun así es la mejor opción del pueblo. El bar-salón de la planta baja es un sitio atractivo para beber algo antes o después de comer.

Bar Água Benta BAR

(Rua dos Cavaleiros 36A; 22.00-3.00 lu-ju, hasta 4.00 vi y sa) Oculto en las calles secundarias, este pequeño café-bar tiene un ambiente alegre y juvenil, cervezas internacionales y de vez en cuando música en directo y karaoke.

Información

Espaço Internet ( 271 829 300; 9.00-12.30 y 1.30-18.00 lu-vi) Internet gratis en el Centro Cultural de Trancoso, dos manzanas al sur de la oficina de turismo.

Turismo ( 271 811 147; www.cm-trancoso.pt/turismo; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi, hasta 17.00 sa, hasta 16.30 do oct-may, 9.30-12.30 y 14.00-18.00 diarios jun-sep)

Cómo llegar y salir

Autobús

Desde la estación de autobuses (Av Calouste Gulbenkian), al noroeste del pueblo amurallado, Rede Expressos (www.rede-expressos.pt) tiene servicios a Viseu (6,80 €, 70 min, 2-3 diarios), con conexiones vía Celorico da Beira a Guarda (8,90 €, 1¼-1¾ h, diario).

Tren

La estación de trenes más próxima es la de Celorico da Beira, 15 km al sur.

Almeida

1500 hab. / alt. 760 m

Tras independizarse Portugal de España en la década de 1640, las regiones fronterizas se mantuvieron en constante alerta. La aldea de Almeida, junto con Elvas y Valença do Minho, se convirtieron en importantes baluartes frente a las incursiones españolas. La extensa fortaleza de Almeida, en forma de estrella, que se terminó de construir en 1641 sobre los cimientos de su predecesora medieval, a 15 km de la frontera española, es la menos famosa pero la más atractiva de las tres.

Sus funciones militares fueron suspendidas en gran parte en 1927 y Almeida se sumió en la oscuridad. Hoy, el antiguo pueblo fortificado, declarado monumento nacional y recientemente restaurado de cara al turismo, es un lugar de especial encanto: el pueblo emana la inquietante calma de un museo, pero también tiene mucha historia y grandeza.

Puntos de interés

La fortaleza está al norte de la ‘nueva’ Almeida. La mayoría de los turistas llegan vía Portas de São Francisco, dos largas puertas separadas por un foso seco.

El largo edificio con soportales en el interior de la Portas de São Francisco es el Quartel das Esquadras, los antiguos barracones de infantería del s. XVIII. También hay que ver el atractivo Picadero d’el Rey, antaño el cuartel general de artillería y actualmente un establo y escuela de equitación. Cerca de allí, el castillo de la fortaleza fue hecho añicos durante un asedio francés en 1810, cuando explotó la propia munición de los británicos y portugueses. Todavía se pueden ver sus cimientos desde una fea pasarela.

Museu Histórico Militar de Almeida MUSEO

(adultos/niños 3 €/gratis, con la Sala de Armas y CEAMA 3,50 €/gratis; 9.00-17.30 ma-do oct-jun, 10.00-18.30 ma-do jul-sep) Este interesante museo está en las casamatas, un laberinto de 20 salas subterráneas utilizadas como almacén, barracones o refugio de las tropas durante los asedios. En el s. XVIII también se usaron como cárcel. Hay balas de cañón apiladas en el patio central del museo, así como cañones británicos y portugueses.

Sala de Armas MUSEO

(adultos/niños 1 €/gratis; 9.15-17.15 ma-do oct-jun, 10.00-18.30 ma-do jul-sep) Esta pequeña exposición de espadas y mosquetes en la entrada exterior a la Porta de São Francisco es un anexo del museo histórico.

CEAMA MUSEO

(Centro de Estudos de Arquitectura Militar de Almeida; adultos/niños 1 €/gratis; 9.00-17.30 ma-do oct-jun, 10.00-18.30 ma-do jul-sep) Este anexo del museo histórico ofrece detalles sobre la construcción de la fortaleza.

Dónde dormir y comer

Pensão-Restaurante A Muralha PENSIÓN, RESTAURANTE €

( 271 574 357; www.amuralha.pt; Bairro de São Pedro; i/d 25/40 €; ) Este hotel funcional y moderno está a 250 m de las Portas de São Francisco, por la parte exterior, en la carretera de Vilar Formoso. Tiene habitaciones discretas con una buena relación calidad-precio y un gran restaurante que sirve excelente comida local (platos principales 7-11 €). Los platos del día (10-14 €) cuestan un poco más pero merecen la pena.

Hotel Fortaleza de Almeida HOTEL €€

( 271 574 250; www.hotelfortalezadealmeida.com; i 75-100 €, d 85-110 €; ) Excelente hotel en el antiguo cuartel general de caballería cerca del bastión norte. Ofrece un caluroso recibimiento y habitaciones grandes y confortables con grandes ventanales y/o balcones; algunas tienen fabulosas vistas a las murallas. La gran cantidad de espacio y de luz natural son claves para crear su ambiente relajante, y tiene un encantador restaurante con terraza.

Casa de Pedra APARTAMENTO €€

( 919 625 138; www.casadepedra.com.pt; Praça da Liberdade 9; apt 85-95 €; ) En la misma plaza donde están el ayuntamiento, los juzgados y la oficina de correos de Almeida, este apartamento ocupa una casa de piedra restaurada del s. XVII en pleno centro histórico. Con mucha luz natural y elegantemente decorado con muebles modernos, es un sitio genial. Se puede alquilar cada planta por separado o toda la casa. El desayuno cuesta 5 €.

Información

La oficina de turismo ( 271 570 020; turismo.almeida@cm-almeida.pt; 9.00-12.30 y 14.00-17.30, desde 10.00 sa y do) goza de una impresionante ubicación, en el interior de las Portas de São Francisco. Facilitan un plano gratuito de la fortaleza y el pueblo.

Cómo llegar y desplazarse

Si no dispone de coche propio, es muy probable que el viajero tenga que pasar la noche en la localidad, pues las conexiones en autobús son escasas. Entre semana hay un servicio de autobús a Celorico da Beira, desde donde se pueden tomar autobuses a destinos como Coímbra y Viseu. También hay un autobús diario a/desde Guarda (5,20 €, 1 h).

Oporto, el Douro y Trás-os-Montes

Por qué ir

Cuándo ir

Los mejores restaurantes

Los mejores alojamientos

Oporto

Vila do Conde

Amarante

Lamego

Alrededores de Lamego

Peso da Régua

Alto Douro

Vila Real

Parque Natural do Alvão

Mondim de Basto

Chaves

Bragança

Parque Natural de Montesinho

Miranda do Douro

Parque Natural do Douro Internacional

Oporto, el Douro y Trás-os-Montes

Por qué ir

Es el dinamismo del río Duero lo que aporta diversidad a la provincia que define, con sus riscos graníticos, firmas vinícolas, casas de piedra medievales y bancales de viñedos. Oporto, la segunda ciudad más grande de Portugal, se asienta en su desembocadura; los viñedos delimitados más antiguos del mundo están próximos a su nacimiento y, entre medio, acogedores pueblos que siempre han dependido del agua, comida y comercio que les proporcionaba. Sus catedrales, iglesias barrocas, quintas señoriales, bulevares neoclásicos y bodegas del s. XVIII son motivos sobrados para venir.

Tras-os-Montes, esta bella región escarpada, encajonada en el extremo noreste de Portugal, entre el río Duero y la frontera con España, se llama así debido a su aislamiento centenario. La vida rural es todavía el corazón y el alma de esta región, desde los empinados viñedos hasta los olivares, campos de almendros y abruptos cañones del soleado este, y las tierras altas del norte, cubiertas de brezo y a la sombra de los castaños.

Cuándo ir

24 de junio Fiesta de São João, la más importante de Oporto: música, fuegos artificiales.

Ago-sep Se celebra la fiesta de Nossa Senhora dos Remédios de Lamego.

Sep Las colinas de Trás-os-Montes se cargan de uva; senderismo en los parques.

Los mejores restaurantes

A Grade (Clicar)

Casa de Pasto da Palmeira (Clicar)

DOC (Clicar)

Los mejores alojamientos

Guest House Douro (Clicar)

6 Only (Clicar)

Quinta do Vallado (Clicar)

Imprescindible

Degustaciones en los pintorescos viñedos del Alto Douro (Clicar).

Perderse entre los callejones medievales del cinematográfico distrito Ribeira (Clicar) de Oporto.

Relajarse junto al río Tâmega y su puente medieval en la encantadora Amarante (Clicar).

Contemplar el arte paleolítico del Parque Arqueológico do Vale do Côa (Clicar).

Pasear por los jardines y degustar los finos caldos del majestuoso Palácio de Mateus (Clicar), del s. XVIII.

Cruzar a pie un puente medieval o subir colinas cubiertas por el brezo hasta los molinos de viento del s. XXI del Parque Natural de Montesinho (Clicar).

Nadar en piscinas naturales sobre la formidable cascada Fisgas de Ermelo (Clicar) en el Parque Natural do Alvão (Clicar).

Contemplar la torre medieval y las fortifica- ciones del s. XVII desde el puente romano de Chaves (Clicar).

Oporto

237 580 hab.

A la puesta del sol, desde el otro lado del Duero la romántica Oporto ofrece un colorido y desvencijado sueño con vestigios medievales, elevados campanarios, extraordinarias iglesias barrocas y majestuosos edificios estilo beaux arts apilados unos encima de otros, iluminados por un raudal de destellos dorados.

El centro histórico de Oporto es el distrito de Ribeira, Patrimonio Mundial de la Unesco, en el que los tripeiros (vecinos de Oporto) transitan frente a vetustos escaparates, plazas de ambiente rural y en las antiguas casas de comercio, cuyos cimientos esconden ruinas romanas. Por desgracia, en algunas zonas del centro se ven muchas casas adosadas de principios del s. XX en ruinas.

Sin embargo, a pesar de los signos de deterioro, en las dos últimas décadas Oporto ha experimentado un extraordinario renacimiento, plasmado en el ajetreo de su metro y el brillo del Museu de Arte Contemporânea de Álvaro Siza Vieira y la Casa da Música de Rem Koolhaas. En época más reciente, la aparición de las aerolíneas de bajo coste ha convertido Oporto en un destino habitual de fin de semana, lo que explica el auge del turismo.

En el plano cultural, Oporto da la talla frente a ciudades mucho más grandes; cuna del oporto, es desde antiguo una meca para los aficionados al vino. En la cercana Vila Nova de Gaia las bodegas ribereñas compiten por atraer a clientes, con innumerables sucursales en las que ofrecen degustaciones. Con el surgimiento constante de nuevas cocinas, su paladar se está volviendo cada vez más cosmopolita. Y gracias a una serie de excelentes locales, los residentes en Oporto bailan al son de la música de algunos de los mejores artistas mundiales del rock, jazz y música electrónica. En las cálidas noches de verano muchas de sus plazas parecen una gran fiesta de barrio.

Por supuesto, se tiene disculpa si lo único que se recuerda son los momentos relajados: el chapoteo del Duero en los muelles; el restallido de los tendederos con coladas secándose al viento del río; el arrastrar de pasos en los adoquines; el sonido de copas de vino brindando bajo la luna llena; la imagen de unos jóvenes enamorados discretamente enlazados…

Plano p. 364 Oporto

Oporto

Puntos de interés

1 Jardim do Palácio de Cristal C3 Clicar

2 Museu Romântico C3 Clicar

Dónde dormir

3 Castelo Santa Catarina E1 Clicar

4 Hospedaria Boavista B1 Clicar

Dónde comer

Bar dos Artistas (véase 6)

Restaurant Casa Da Musica (véase 6)

Dónde beber y vida nocturna

5 Duas de Letra E3 Clicar

Solar do Vinho do Porto (véase 2)

Ocio

6 Casa da Música B1

7 Pride Bar E1

Historia

Portugal debe a Oporto gran parte de su nombre, “Portu”, gentilicio que data de la ocupación romana, cuando los asentamientos en Lusitania se repartían a ambos lados del Duero. La zona cayó brevemente en manos árabes, pero fue reconquistada en el 1000 a.C. y reestructurada como condado de Portucale, con Oporto como capital. En 1095 se concedió esa franja de tierra al británico Henri de Burgundy y desde allí su hijo y héroe portugués Afonso Henriques comenzaron la Reconquista, con la que consiguieron el estatus de reino independiente para Portugal.

En 1387 João I se casó con Philippa de Lancaster en Oporto, donde nació su hijo más célebre, Enrique el Navegante. Al tiempo que los exploradores de Enrique intentaban hallar una ruta a la India rodeando África, los comerciantes británicos de vino –que tenían prohibido hacer negocios con Francia– se establecieron en la ciudad, y aún siguen presentes en nombres de oportos como Taylor’s o Graham’s.

Durante los siguientes siglos, Oporto adquirió una merecida reputación de rebelde. En 1628, una turba de mujeres atacó al ministro responsable de los impuestos del lino y en 1757 una “revuelta de bebedores” contra la regulación del marqués de Pombal sobre el comercio del vino fue violentamente reprimida. En 1808, cuando las tropas de Napoleón ocuparon la ciudad, los ciudadanos de Oporto arrestaron al gobernador francés y establecieron su propia y efímera junta. Después de que los británicos colaboraran en la expulsión de los franceses, los radicales de Oporto volvieron a la carga y encabezaron llamamientos en pro de una nueva constitución liberal, que consiguieron en 1822. Las manifestaciones en apoyo a los liberales continuaron recorriendo Oporto durante todo el s. XIX.

Mientras tanto, los beneficios del vino costearon la industrialización de la ciudad, que comenzó en serio a finales del s. XIX, un tiempo en que la élite del resto de Portugal veía el comercio y la actividad manufacturera como algo vulgar. Hoy sigue siendo la capital económica del norte de Portugal, solo superada en importancia económica y social por la mucho más grande Lisboa.

GUÍA PARA EL BUSCADOR DE AZULEJOS EN OPORTO

Oporto posee unos sorprendentes azulejos, que narran una amplia gama de historias en las antiguas paredes de la ciudad. Una de las mayores y más exquisitas muestras de azulejos cubre la Igreja do Carmo. El magnífico panel de 1912 de Silvestre Silvestri ilustra la leyenda de la fundación de la orden carmelita.

En la peatonal Rua Santa Catarina, la Capela das Almas (Mapa; Rua Santa Catarina 428; 7.30-13.00 y 15.30-19.00 lu, ma y sa, 7.30-19.00 mi-vi, 7.30-13.00 y 18.00-19.00 do) sigue de cerca a la Igreja do Carmo. Sus espléndidos paneles muestran escenas de las vidas de varios santos, incluida la muerte de san Francisco y el martirio de santa Catalina. Curiosamente, Eduardo Leite pintó los azulejos con el estilo clásico del s. XVIII, aunque datan de 1929.

Escondido en el interior de la sé (Clicar), en el piso superior del claustro (al que se llega por una escalera diseñada por Nasoni), se halla la obra maestra en azulejos del s. XVIII de Vital Rifarto, que ilustran profusamente escenas del Cantar de los Cantares.

Junto a Av dos Aliados se encuentra la estación de tren de São Bento (Mapa). Acabada en 1903, parece importada directamente del París del s. XIX, gracias a su techo con mansardas y una impresionante fachada de piedra. Aunque su verdadero atractivo son los espectaculares azulejos del vestíbulo principal. Diseñados por Jorge Colaço en 1930, unos 20 000 azulejos muestran escenas de batallas históricas (como la conquista de Ceuta por parte de Enrique el Navegante), además de la historia del transporte.

La modernista y policromática Ribeira Negra de Júlio Resende, una muestra más actual del arte del azulejo, celebra la vida en el distrito de Ribeira en un enorme mural. Creado en 1987, está en la boca del túnel que da al nivel inferior del Ponte de Dom Luís I.

Puntos de interés y actividades

Ribeira

El distrito de Ribeira, núcleo ribereño de Oporto, es una ventana abierta a la historia de la ciudad. A lo largo del paseo fluvial, los barcos rabelos (barcos tradicionales para transportar el oporto por el Duero) se mecen a la sombra del Ponte de Dom Luís I, desde donde se disfruta de una exquisita perspectiva de las delegaciones de Vila Nova de Gaia, al otro lado del río.

Sé CATEDRALLeyenda

(Mapa; Terreiro da Sé; claustro adultos/estudiantes 3/2 €; 9.00-12.15 y 14.30-18.30 diario abr-oct, hasta 17.30 nov-mar) Desde Praça da Ribeira se alza un revoltijo de callejones medievales y escaleras que termina en la mole de la catedral, con traza de fortaleza. Fundada en el s. XII, fue reconstruida en gran parte un siglo después y reformada a conciencia durante el s. XVIII. Sin embargo, aún se puede apreciar su contorno románico. En el interior, un rosetón y un claustro gótico del s. XIV son vestigios de su primera época.

Igreja de São Francisco IGLESIALeyenda

(Mapa; 222 062 100; Praça Infante Dom Henrique; adultos/estudiantes 3,50/2,50 €; 9.00-20.00 jul-ago, hasta 19.00 mar-jun y sep-oct, hasta 18.00 nov-feb) Vista desde fuera, esta iglesia parece un austero templo gótico, pero su interior esconde uno de los despliegues de exuberancia barroca más deslumbrantes de Portugal, con querubines celestiales y austeros monjes asfixiados por casi 100 kg de pan de oro, y sin apenas un rincón que se libre de recargamiento ornamental.

Palácio da Bolsa MONUMENTOLeyenda

(Mapa; Rua Ferreira Borges; circuitos adultos/reducida 7/4 €; 9.00-18.30 abr-oct, 9.00-12.30 y 14.00-17.30 nov-mar) Este espléndido monumento neoclásico (construido entre 1842 y 1910) honra a los mercaderes de Oporto. En el vestíbulo se halla el Pátio das Nações, con cúpula de cristal, en el que funcionaba la bolsa. Pero todo esto se queda en nada comparado con los salones del interior, y para visitarlos es preciso inscribirse en los circuitos guiados de 30 min, que empiezan cada 30 min.

Lo más destacado es un salón de baile llamado Salão Árabe, con paredes de estuco decoradas con unos complejos dibujos árabes y después dorados con unos 18 kg de oro. También hay un restaurante y un bar de vinos (llamado, muy oportunamente, “O Comercial”) para pasar un rato en medio de tanta elegancia.

Casa do Infante EDIFICIO HISTÓRICOLeyenda

(Mapa; Rua Alfândega 10; adultos/estudiantes 2,20/1,10 €, sa y do gratis; 10.00-17.00 ma-do) De espaldas al río se halla esta casa medieval, en la que según la leyenda nació Enrique el Navegante en 1394. Más tarde el edificio se convirtió en la primera aduana de Oporto. Hoy cuenta con tres plantas de exposiciones sobre las complejas actividades de la aduana a lo largo de los siglos. En el 2002 se hicieron excavaciones y se encontraron unos cimientos romanos, además de algunos mosaicos, que también se exponen.

Instituto dos Vinhos do Douro e do Porto EDIFICIO RELEVANTELeyenda

(Mapa; www.ivdp.pt; Rua Ferreira Borges 27; con cata de vinos 5 €; 11.00-19.00 lu-vi) Cuando los viticultores de la zona requieren el certificado que bautiza sus cubas con el nombre de “oporto” traen muestras a estos laboratorios. Están cerrados al público, pero se pueden ver las exposiciones del vestíbulo, y la tienda de vinos contigua ofrece degustaciones gratuitas.

Igreja da Misericórdia IGLESIALeyenda

(Mapa; 222 074 710; Rua das Flores 5; adultos/estudiantes 2 €/gratis; 9.00-12.00 y 14.00-17.00 ma-vi, 9.00-12.00 sa y do) Al norte de Largo de S. Domingos, en Rua das Flores, de aire inequívocamente parisino, se alza la fachada rococó de esta iglesia del s. XVI proyectada por el arquitecto barroco italiano Nicolau Nasoni. Su núcleo original se ha convertido en un museo que expone una soberbia pintura renacentista conocida como Fons Vitae (Fuente de vida), en la que aparece Manuel I con su familia alrededor de una fuente de sangre que proviene del Cristo crucificado.

Praça da Ribeira PLAZALeyenda

(Mapa) Unas estrechas calles bordeadas por el río desembocan en una plaza enmarcada por unas casas con azulejos, que dan a un pintoresco tramo del Duero. Desde allí se disfruta de unas excelentes vistas de las delegaciones de oporto al otro lado del río, además del monumental Ponte de Dom Luís I de dos niveles.

Ponte de Dom Luís I PUENTELeyenda

(Mapa) Finalizado en 1886 por un discípulo de Gustave Eiffel, la parte superior del puente está reservada a los peatones, además de a una de las líneas de metro; por la inferior, flanqueada por unas estrechas pasarelas, circula el tráfico rodado. Su construcción representó un hito histórico, ya que en tiempos los peatones cruzaban por un puente hecho con antiguas barcas para transportar oporto. Cuando Napoleón invadió la ciudad en 1809, muchas personas quedaron aplastadas o se ahogaron cuando el improvisado puente se colapsó bajo el peso de una multitud aterrorizada.

Palacio das Artes PALACIOLeyenda

(Mapa; Largo de S Domingos 16-22; 9.30-19.00 lu-vi) Exposiciones itinerantes de distintas técnicas artísticas como escultura, fotografía y vídeo, organizadas por el Ministerio de Cultura, que normalmente merecen la pena.

Igreja de Santa Clara IGLESIALeyenda

(Mapa; 222 054 837; Largo 1 de Dezembro; 9.30-12.00 y 15.30-18.00 lu-vi, 15.00-18.00 sa, 10.00-11.00 do) Al este de la sé, esta iglesia, más humilde, formó parte de otro convento franciscano. Con forma gótica y delicado pórtico renacentista, su interior posee una minuciosa carpintería dorada.

Centro

Rua Santa Catarina CALLELeyenda

(Mapa) Elegante, con refinadas boutiques, aceras pavimentadas con piedras a rayas y un animado gentío. Por su extremo sur se abre a la preciosa y ecléctica Praça da Batalha, bordeada por la Igreja de Santo Ildefonso (Mapa; 222 004 366; Praça da Batalha; 15.00-18.00 lu, 9.00-12.00 y 15.00-18.30 ma-vi, 9.00-12.00 y 15.00-20.00 sa, 9.00-12.45 y 18.00-19.45 do), airosa construcción barroca de Nasoni, con sus campanarios gemelos, y el Teatro Nacional São João, construido al estilo de la Opéra-Garnier de París.

Avenida dos Aliados CALLELeyenda

(Mapa) Bordeada por protuberantes fachadas estilo beaux arts y coronada por la majestuosa câmara municipal, esta avenida recuerda a espléndidas imitaciones de París. Su plaza central fue restaurada hace pocos años y a menudo alberga festivales y exposiciones de arte, libros desplegables y cómics.

Torre dos Clérigos TORRELeyenda

(Mapa; Rua de S Filipe de Nery; entrada 2 €; 9.00-18.30) Subiendo la cuesta desde Aliados puede uno orientarse y sacar fotografías a vista de pájaro desde la Torre dos Clérigos, diseñada por el maestro barroco italiano Nicolau Nasoni a mediados de 1700. Para llegar a la cumbre hay que subir una escalera de caracol de 225 peldaños.

Jardim da Cordoaria PARQUELeyenda

(Mapa) Subiendo desde Aliados y pasada la Torre dos Clérigos se llega a este agradable y frondoso parque conocido como “Cordoaria”. Repárese en las cuatro cautivadoras esculturas del español Juan Muñoz. Las callejuelas que se extienden hacia el norte desde el parque y la torre son los dominios de los bares más marchosos de Oporto.

Centro Português de Fotografia MUSEOLeyenda

(Mapa; www.cpf.pt; Campo dos Mártires da Pátria; sala de exposiciones 10.00-12.30 y 14.00-18.00 ma-vi, 15.00-19.00 sa y do) En la parte sur de Cordoaria se halla un señorial edificio (1796) que antaño sirvió de cárcel y en la actualidad alberga este museo de fotografía. Para ver las obras hay que atravesar las gruesas puertas de hierro y entrar en las celdas, lo que confiere mayor gravedad a sus interesantes exposiciones. Al sur del museo se extienden las estrechas y pintorescas callejuelas que formaron parte de la judiaria de Oporto (barrio judío).

Igreja do São João Novo IGLESIALeyenda

(Mapa; 8.00-11.00 y 15.00-17.00 lu-vi, 16.30-18.30 sa, 8.00-10.00 do) En lo alto de un estrecho laberinto de escaleras de piedra, esta iglesia medieval con fantásticas vistas fue construida en 1539; es un bonito lugar en el que detenerse, tomar un respiro y escuchar las tristes melodías de fado.

Igreja do Carmo IGLESIALeyenda

(Mapa; Rua do Carmo; 8.00-12.00 y 13.00-18.00 lu y mi, 9.00-18.00 ma y ju, 9.00-17.30 vi, 9.00-16.00 sa, 9.00-13.30 do) Casi contigua a Cordoaria se alza esta sorprendente iglesia decorada con azulejos, uno de los mejores ejemplos de arquitectura rococó de la ciudad.

Museu Nacional Soares dos Reis MUSEOLeyenda

(Mapa; Rua Dom Manuel II 44; adultos/estudiantes 5/2 €, 10.00-14.00 do gratis; 10.00-18.00 mi-do, 14.00-18.00 ma) Andando un corto trecho al oeste de Cordoaria se va a parar a la colección de arte más completa de la ciudad, que abarca desde tallas del Neolítico hasta el vanguardismo portugués, todo instalado en el Palácio das Carrancas.

Este palacio neoclásico se abandonó con tal celeridad cuando fue requisado por los invasores napoleónicos que el futuro duque de Wellington halló los restos de un banquete en el comedor. Convertido en museo de bellas artes y artes decorativas en 1940, sus mejores obras datan del s. XIX e incluyen esculturas de António Soares dos Reis (repárese sobre todo en su famosa O Desterrado) y António Teixeira Lopes, y las pinturas naturalistas de Henrique Pousão y António Silva Porto.

DE PRIMERA MANO

ARQUITECTURA CONTEMPORÁNEA

Álvaro Siza Vieira (Matosinhos, 1933) y Eduardo Souto de Moura (Oporto, 1952) son dos de los arquitectos contemporáneos más sobresalientes de Portugal, galardonados con el prestigioso premio Pritzker.

En los párrafos que siguen, el arquitecto Bernardo Amaral, propietario de la Casa do Pinheiro (www.casadopinheiroporto.com), guía al viajero por algunos de los edificios más significativos de ambos, muchos de los cuales están en Oporto.

El Matosinhos de Álvaro Siza Vieira

Se empieza por la Casa de Chá Boa Nova (1958-1963; Av da Liberdade) de Álvaro Siza Vieira en Leça de Palmeira, acurrucada en las rocas por encima del Atlántico y hoy en lamentable estado de abandono. Cerca quedan las Piscinas das Marés (1961-1966; Av da Liberdade), otra creación de Siza casi invisible desde el paseo marítimo, salvo por su revestimiento horizontal de cobre. Una parada obligada para quienes sientan curiosidad por Siza y su oeuvre es la vivienda que reformó en la década de 1960, sede actual de la Casa da Arquitectura (Rua Roberto Ivens 582), una asociación que promueve la arquitectura y organiza exposiciones y circuitos.

El Oporto de Álvaro Siza Vieira

En el Museu de Arte Contemporânea Serralves (1991-1999; Rua D João Castro 210) se aprecia el fascinante diálogo creado por Siza entre los espacios para exposiciones y el jardín vanguardista trazado en la década de 1930. Después vale la pena acercarse a la Facultad de Arquitectura de Oporto (1986-1993), un edificio fragmentado que mira al Duero, con una biblioteca que exhibe una claraboya simétrica. Otra escala fundamental en el circuito de Siza es la Cooperativa de Viviendas Bouça (1973-1976, 2003-2006; Rua das Águas Férreas), concebida tras la Revolución de los Claveles como respuesta a la demanda popular de poseer un sitio donde vivir.

El Oporto de Souto de Moura

La torre de oficinas Burgo (1991-2007; Av da Boavista 1837) es una interpretación libre del Seagram Building de Mies van der Rohe en el paisaje urbano de Oporto. A Souto de Moura se le encomendó también el diseño más reciente de la red de metro de Oporto (1997-2005); préstese atención a la luz y proporciones de las estaciones Trindade (Rua das Águas Férreas) y Casa da Música (Avenida de França), con interpretaciones modernas de los materiales tradicionales portugueses, como el granito y los azulejos de cerámica. Souto de Moura es también el responsable del maravilloso diseño de 4Rooms (www.4rooms.org), una pensión del casco histórico de Foz.

La Braga de Souto de Moura

Para ver más edificios de Souto de Moura hay que desplazarse en coche hacia el norte hasta Braga, donde se encuentran algunas de sus mejores obras, entre ellas el estadio municipal y el mercado cultural Carandá. Cerca, en el pueblo de Sta Maria do Bouro, puede uno alojarse en la Pousada do Gerês-Amares, las ruinas de un monasterio cisterciense del s. XII que Souto de Moura rehabilitó y convirtió en parador.

Bernardo Amaral organiza circuitos guiados, al igual que Cultour (www.cultour.com.pt) y Porto Architourism (www.portoarchitourism.com). Para un circuito autoguiado, lo mejor es recoger un plano arquitectónico de las obras de Siza y Souto de Moura en las oficinas de turismo de Oporto.

Boavista y oeste de Oporto

La rotonda de Praça de Mouzinho de Albuquerque, en la que se halla la Casa da Música (Clicar), la extraordinaria sala de conciertos de la ciudad, marca en líneas generales la frontera entre el ‘antiguo’ y el ‘nuevo’ Oporto.

Museu de Arte Contemporânea MUSEO

(www.serralves.pt; Rua Dom João de Castro 210; museos y parque 7 €, parque 3 €; 10.00-17.00 ma-vi todo el año, hasta 20.00 sa y do abr-sep, hasta 19.00 sa y do oct-mar) En un barrio lujoso, y en una tranversal de la señorial Avenida da Boavista, se emplaza esta construcción minimalista que cuenta con vastos espacios encalados y bañados de luz natural, obra del arquitecto radicado en Oporto Álvaro Siza Vieira. Casi todo el museo se destina a exposiciones de vanguardia, que se instalan en la cercana Casa de Serralves, una mansión de color rosa de estilo art déco, aunque también hay una valiosa exposición permanente con obras que van desde finales de la década de 1960 hasta la actualidad.

Una sola entrada permite visitar ambos museos, rodeados por el maravilloso Parque de Serralves, de 18 Ha. Sus estanques de nenúfares, rosaledas, fuentes formales y detalles caprichosos –como una escultura roja de unas enormes tijeras de podar– invitan a dar un bucólico paseo dentro la ciudad.

La finca y el museo se hallan a 6 km al oeste del centro de la ciudad; hay que tomar el autobús nº 201 frente a Praça Dom João I, una manzana al este de Av dos Aliados.

plano p. 370 Centro de Oporto

Centro de Oporto

Puntos de interés

1 Avenida dos Aliados E4 Clicar

2 Capela das Almas G3

3 Casa do Infante D7 Clicar

4 Centro Português de Fotografia C5 Clicar

5 Espaço Porto Cruz E8 Clicar

6 Igreja da Misericórdia D6 Clicar

7 Igreja de Santa Clara E6 Clicar

8 Igreja de Santo Ildefonso F4

9 Igreja de São Francisco C6 Clicar

10 Igreja do Carmo C4 Clicar

11 Igreja do São João Novo C6 Clicar

12 Instituto dos Vinhos do Douro e do Porto C6 Clicar

13 Jardim da Cordoaria C5 Clicar

14 Mosteiro da Serra de Pilar F8 Clicar

15 Museu do Vinho do Porto A5 Clicar

16 Museu dos Transportes B6 Clicar

17 Museu Nacional Soares dos Reis B4 Clicar

18 Palácio da Bolsa C6 Clicar

19 Palacio das Artes D6 Clicar

20 Ponte de Dom Luís I E7 Clicar

21 Praça da Ribeira D7 Clicar

22 Rua Santa Catarina F4 Clicar

23 São Bento Train Station E5

24 Sé E6 Clicar

25 Torre dos Clérigos D5 Clicar

Actividades, cursos y circuitos

26 Blue Dragon Tours E6 Clicar

27 Graham’s A8 Clicar

28 Living Tours E5 Clicar

29 Porto Tours E6 Clicar

30 Ramos Pinto C8 Clicar

31 Sogevinus C8 Clicar

32 Teleférico de Gaia E8

Dónde dormir

33 6 Only G5 Clicar

34 B&B Hotel Porto F5 Clicar

35 Dixo’s Oporto Hostel D6 Clicar

36 Gallery Hostel B3 Clicar

37 Grande Hotel do Porto F4 Clicar

38 Guest House Douro D7 Clicar

39 Hotel Aliados E4 Clicar

40 Hotel Eurostars das Artes B3 Clicar

41 Hotel Infante de Sagres D4 Clicar

42 Hotel Teatro E4 Clicar

43 Hotel Vera Cruz E3 Clicar

44 InterContinental Porto E4 Clicar

45 Magnólia Hostel G5 Clicar

46 Oporto Poets Hostel D5 Clicar

47 Pensão Astória F6 Clicar

48 Pensão Favorita B3 Clicar

49 Pestana Porto Hotel D7 Clicar

50 Porto Downtown Hostel D4 Clicar

51 Residencial Santo André G4 Clicar

52 ROSA ET AL Townhouse B3 Clicar

53 Tattva Design Hostel E5 Clicar

54 Vinum A8

Dónde comer

55 A Grade D7 Clicar

56 Book D4 Clicar

57 Café Majestic F4 Clicar

58 Cafe Santiago G4 Clicar

59 Café Vitória D3 Clicar

60 Casa Guedes G4 Clicar

61 Casa Santo António C5 Clicar

62 Clérigos Vinhos e Petiscos D4 Clicar

63 Don Tonho E6 Clicar

64 DOP D6 Clicar

65 Escondidinho F4 Clicar

66 Flor dos Congregados E4 Clicar

67 Kyodai D6 Clicar

68 Mercado do Bolhão F3 Clicar

69 Mercearia Das Flores D5 Clicar

70 Miss’Opo D5 Clicar

71 Nakité A3 Clicar

72 O Buraco F2 Clicar

73 Ode Porto Wine House D7 Clicar

74 Padeirinha Doce F6 Clicar

75 Pedro dos Frangos E3 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

76 Café Au Lait D4 Clicar

77 Café Bar O Cais D7 Clicar

78 Café Candelabro D3 Clicar

Café Guarany (véase 39) Clicar

79 Casa de Lo C3 Clicar

80 Casa do Livro D4 Clicar

81 Era Uma Vez no Porto D4 Clicar

82 Galeria de Paris D4 Clicar

83 Gato Vadio B2 Clicar

84 Piolho Douro C4 Clicar

85 Plano B D4 Clicar

86 Praça D4 Clicar

87 Rota do Chá A3 Clicar

88 Sahara D7 Clicar

89 Villa E4 Clicar

90 Vinologia D6 Clicar

Ocio

91 Armazém do Chá D3 Clicar

92 Breyner 85 B2 Clicar

93 Café Lusitano D3

94 Coliseu do Porto G4 Clicar

95 Hot Five Jazz & Blues Club F6 Clicar

96 Maus Hábitos G4 Clicar

97 Restaurante O Fado C6

98 Teatro de Belmonte C6 Clicar

99 Teatro Nacional São João F5 Clicar

100 Teatro Rivoli E4 Clicar

101 Zoom F4

De compras

102 A Vida Portuguesa D4 Clicar

103 CC Bombarda B3 Clicar

104 Garrafeira Do Carmo C4

105 Livraria Lello D4 Clicar

Lobo Taste (véase 19) Clicar

106 Porto Signs D7 Clicar

107 Prometeu Artesano D7 Clicar

Palácio de Cristal a Foz do Douro

El Palácio de Cristal y, más allá, el barrio de Foz do Douro, quedan al oeste del centro, bordeando el Duero. A pesar de que los fines de semana puede estar atestado, normalmente Foz do Douro está tranquilo entre semana.

Museu dos Transportes MUSEOLeyenda

(Mapa; www.amtc.pt; Rua Nova da Alfândega; adultos/estudiantes 3/1,50 €; 10.00-13.00 y 14.00-18.00 ma-vi, 15.00-19.00 sa y do) Instalado en la ribereña casa de la aduana, una maravillosa construcción del s. XIX, este museo repasa la historia del automóvil desde su concepción hasta el futuro, y hace lo mismo con la radio y las telecomunicaciones.

Museu do Vinho do Porto MUSEOLeyenda

(Mapa Rua de Monchique 45; entrada 2,20 €, fines de semana gratis; 10.00-17.30 ma-sa, 10.00-12.30 y 14.00-17.30 do) Junto al río, en un almacén reformado, este museo explora mediante exposiciones interactivas la influencia de la famosa bebida en la historia de la región, aunque no ahonda mucho en el vino propiamente dicho.

Jardim do Palácio de Cristal PARQUELeyenda

(Mapa; Rua Dom Manuel II; 8.00-21.00 abr-oct, 8.00-19.00 nov-mar) Sobre un risco al oeste del casco antiguo de Oporto, este frondoso parque alberga un pabellón de deportes abovedado, la Biblioteca Municipal Almeida Garrett y senderos bordeados de árboles con fantásticas vistas al río.

Museu Romântico MUSEOLeyenda

(Quinta da Macieirinha; Mapa; Rua Entre Quintas 220; entrada 2,20 €, sa y do gratis; 10.00-17.30 lu-sa, 10.00-12.30 y 14.00-17.30 do) En las laderas sureñas del Jardim do Palácio de Cristal, bajo robles y sicomoros catedralicios, se halla la pequeña, pero majestuosa, casa en la que el exilado rey de Cerdeña pasó escondido sus últimos días en 1843. La parte superior se ha convertido en un modesto museo que muestra los efectos personales del rey y el mobiliario de la época. En la planta baja está el maravilloso Solar do Vinho do Porto (Mapa; Rua Entre Quintas 220; 16.00-24.00 lu-sa).

Vila Nova de Gaia

A pesar de que técnicamente es un municipio, Vila Nova de Gaia (Gaia), al otro lado del Duero, está unido al tejido de Oporto mediante una serie de impresionantes puentes y por su historia compartida en la fabricación de oportos. Desde mediados del s. XVIII, los embotelladores y exportadores de ese vino están obligados a mantener allí sus “delegaciones”, básicamente almacenes reformados. En la actualidad unas 30 de ellas se encaraman en esa pendiente orilla.

Desde el distrito Ribeira de Oporto, un corto paseo cruzando el Ponte de Dom Luís I conduce al atractivo paseo fluvial de Gaia. Bordeado de hermosos barcos rabelos –barcos de fondo plano especialmente diseñados para transportar barriles por los en tiempos peligrosos rápidos del Duero– este paseo ofrece unas magníficas vistas del casco histórico de Oporto. Aquí se encuentra la oficina de turismo (Mapa; 223 703 735; www.cm-gaia.pt; Av Diogo Leite 242; h10.00-18.00 lu-vi, 10.00-13.00 y 14.00-18.00 sa) de Gaia, que facilita un buen plano de la ciudad y un folleto.

Por supuesto, la mayoría de la gente acude para degustar su bebida, y unas 17 delegaciones las ofrecen. Si se va en temporada alta (de junio a septiembre), es posible que uno sienta que le fuerzan a entrar en las más importantes. Pero tampoco hay que esperar mucho por un circuito en la lengua nativa. Recuérdese que casi todas las grandes firmas cobran por sus circuitos (2-3 €), aunque siempre incluyen degustaciones gratuitas.

Es obligado montar en el Teleférico de Gaia (Mapa; www.gaiacablecar.com; ida/ida y vuelta 5/8 ; 10.00-20.00 verano, 10.00-18.00 invierno), que depara hermosas vistas aéreas del Duero y de Oporto durante su corto recorrido de 5 min desde el extremo sur del Ponte Dom Luís I hasta la orilla del río.

Espaço Porto Cruz EDIFICIO RELEVANTELeyenda

(Mapa; 220 925 340; www.myportocruz.com; Largo Miguel Bombarda 23) En un restaurado edificio ribereño del s. XVIII, este emporio vinícola rinde homenaje a todo lo relacionado con el oporto. Además de una tienda, hay salas para exposiciones y, en la 3ª planta, el restaurante DeCastro Gaia, con el famoso chef Miguel Castro Silva.

Mosteiro da Serra de Pilar MONASTERIOLeyenda

(Mapa) Todo lo vigila desde lo alto de una loma esta austera iglesia del s. XVII con un llamativo claustro circular. Requisada por el futuro duque de Wellington durante la guerra peninsular (1807-1814), sigue perteneciendo al Ejército portugués y está cerrada al público. Oficia misas todos los domingos por la mañana de 10.00 a 12.00.

Graham’s DEGUSTACIÓN DE VINOSLeyenda

(Mapa; 223 776 484; www.grahamsportlodge.com; Rua do Agro 141; circuitos 5 €; 9.3-18.30 diario) Una de las bodegas de Gaia fundadas en su día por los británicos, recién reformada y con un pequeño museo, Graham’s es un destino habitual de los circuitos, que incluyen una degustación de tres vinos de reserva. El flamante restaurante Vinum (Mapa; Rua do Agro 141; principales 16-29 €) brinda vistas increíbles desde la terraza.

Taylor’s DEGUSTACIÓN DE VINOS

( 223 742 800; www.taylor.pt; Rua do Choupelo 250; circuitos 3 €; 10.00-18.00 lu-vi, hasta 17.00 sa y do) Río arriba, la firma británica Taylor’s posee unos preciosos jardines ingleses con bellas vistas de Oporto. Sus circuitos de 1 h incluyen una degustación de tres vinos de máxima calidad.

Ramos Pinto DEGUSTACIÓN DE VINOSLeyenda

(Mapa; 936 809 283; www.ramospinto.pt; Av Ramos Pinto 400; circuitos y degustación 5-15 €; 10.00-18.00 lu-vi may-oct, 9.00-17.00 lu-vi nov-abr) A la orilla misma del río se puede visitar la señorial casa Ramos Pinto y echar un vistazo a sus históricas oficinas y bodegas. El circuito más sencillo consta de una visita al museo más una degustación de oporto con bombones.

Sogevinus DEGUSTACIÓN DE VINOSLeyenda

(Mapa; 916 372 896; www.sogevinus.com; Av Ramos Pinto 280; degustaciones por vaso 1,30- 22,50 €; 10.00-19.00 may-oct, 10.00-18.00 lu-vi nov-abr) Es el holding del vino de oporto y dueño de la marca Kopke, entre otras. Fundada en 1638, Kopke es la marca más antigua de la colina, pero su bodega no está abierta al público, razón por la que hay que visitar esta sala para probar el suavemente caramelizado sabor de un excelente tawny añejo. El de 10 años es bueno; el de 20, espectacular.

Afurada y Praia Estrela do Mar

Junto a la desembocadura del Duero, este pintoresco y tradicional pueblo pesquero posee casas engalanadas con azulejos y cafés con aroma a sustanciosa caldeirada (guiso de pescado). En el 2007 Pedro Neves plasmó su anticuada forma de vida en el documental A Olhar O Mar (Mirando al mar).

Hay varias formas de llegar. Se puede tomar un tranvía desde Ribeira hasta la parada justo al oeste del Ponte da Arrábida y después subir a un pequeño ‘ferry’ (persona/bicicleta 1/1 ; 6.00-24.00) para cruzar el río. Si no, los autobuses nº 93 y 96 desde Cordoaria paran al otro lado del puente, en Vila Nova de Gaia. Desde allí hay un corto tramo por el paseo hasta Afurada.

O bien se puede alquilar una bicicleta, pedalear hasta el ferry y continuar hacia el oeste. Se puede llegar hasta la última franja del intacto estuario, que alcanza la parte posterior de una amplia y dorada playa que se curva perfectamente para recibir las olas.

La abrigada Praia Estrela do Mar, de suave arena dorada, es la playa de Oporto más apta para el baño. Queda a 15 min en bicicleta o 40 min a pie desde Afurada, también se puede tomar el autobús nº 902 desde Boa Vista hacia Lavadores (vía Ponte Arrábida), descender en el camino para peatones y caminar 800 m hacia el sur.

Circuito a pie

Paseo por Oporto

Inicio Torre de Clérigos

Final Paseo fluvial de Vila Nova de Gaia

Duración 2 km, 2-3 h

Se parte de la barroca Torre de Clérigos (Clicar), con incomparables vistas de Oporto. Después se baja por Rua dos Clérigos, pasando por el principio de Avenida dos Aliados (Clicar) y haciendo una pausa para admirar su esplendor beaux arts. Más adelante se verá la estación de ferrocarril São Bento (Clicar), de inspiración francesa. Se recomiendan los asombrosos azulejos de su vestíbulo principal. Una vez pasada, se recorre Rua das Flores, una encantadora calle salpicada con librerías de segunda mano, anticuadas papelerías y algunos tentadores cafés.

Cerca del final de la calle se alza la obra maestra barroca de Nicolau Nasoni, la Igreja da Misericórdia (Clicar). Ahora se cruza Largo São Domingos hasta Rua Ferreira Borges, donde se pasará por el neoclásico Palácio da Bolsa (Clicar). Se puede visitar gratis su patio principal –en tiempos la bolsa de Oporto– o hacer un circuito en su elaborado interior. Al lado mismo está la Igreja de São Francisco (Clicar), con una austera fachada gótica que esconde un pasmoso interior con profusión de dorados.

A continuación se sube de nuevo por Rua Infante Dom Henrique y se dobla a la derecha por Rua da Alfândega, donde se halla la medieval Casa do Infante (Clicar), donde nació Enrique el Navegante y perduran hoy unas ruinas romanas de notable valor. Después se continúa hasta el barrio de Ribeira siguiendo por la estrecha y medieval Rua de Fonte Taurina, que se abre a la preciosa Praça da Ribeira (Clicar). Desde allí se da un paseo a lo largo del Duero para admirar las delegaciones del vino de oporto de Vila Nova de Gaia al otro lado del río. A renglón seguido se cruza el Ponte de Dom Luís I (Clicar), hasta el paseo ribereño de Gaia. Se ocupa una mesa en uno de los cafés del paseo y se disfruta de las espléndidas vistas de la ciudad al otro lado de Ribeira con una merecida copa.

Circuitos

Eco Tours CIRCUITO A PIE

( 220 108 096; www.ecotours.com.pt; Rua do Passeio Alegre 20; circuito de 4 h 70 €/persona; 9.00-18.00 lu-vi) Excursiones a pie por lo más destacado del Oporto histórico antes de ir a Vila Nova de Gaia para degustar oporto; también ofrece cruceros (desde 10 €).

Porto Tours CIRCUITOLeyenda

(Mapa; 222 000 045; www.portotours.com; Calçada Pedro Pitões 15, Torre Medieval; 10.00-19.00 lu-vi, 9.00-18.00 sa y do) Al lado de la catedral, este excelente servicio municipal facilita información detallada sobre todos los turoperadores recomendados, desde circuitos a pie por la ciudad, cruceros por el Duero y paseos bicicleta y escúter hasta vuelos en helicóptero. Además de aconsejar con imparcialidad, Porto Tours tramita las reservas.

Living Tours CIRCUITOLeyenda

(Mapa; 228 320 992; www.livingtours.pt; Rua Mouzinho da Silveira 352-4; 9.00-19.00 diario) Desde circuitos por la ciudad (a partir de 12 €) hasta cenas con fado (16,50 €) y excursiones de un día (90 €) al Duero y el Miño.

Blue Dragon Tours CIRCUITOLeyenda

(Mapa; 222 022 375; www.bluedragon.pt; Avenida Gustavo Eiffel 280; circuitos desde 10 €) Amplia variedad de circuitos en bicicleta, a pie y en Segway por Oporto y sus alrededores.

The Worst Tours CIRCUITOS A PIE

(www.theworsttours.weebly.com) Tres arquitectos sin trabajo se juntaron para ofrecer circuitos gratuitos a pie por Oporto, cada uno centrado en un tema diferente: desde el romanticismo hasta la tristeza dominical. Cada persona inscrita paga la cantidad que quiere. El punto de encuentro es Praça do Marquês.

OPORTO PARA NIÑOS

Los mejores sitios son los numerosos parques de Oporto. El enorme y vallado Parque de Serralves (Clicar) está especialmente pensado para ellos. Para divertirse en la playa, se recomienda Praia Estrela do Mar. Los niños también disfrutan en un traqueteante viaje en uno de los antiguos tranvías de la ciudad (Clicar). El turismo ofrece un folleto llamado Famílias Nos Museus (Familias en los museos), que detalla una amplia gama de actividades organizadas para los niños en los museos de la ciudad.

Cruceros por el río

Algunas empresas ofrecen cruceros en sucedáneos de barcos rabelos. Duran de 45 a 55 min y en verano zarpan al menos cada hora. Puede subirse a bordo en Cais da Ribeira y Cais da Estiva en Oporto, o en Cais de Gaia y Cais Amarelo en Vila Nova de Gaia. La compañía de más peso es, con diferencia, Douro Azul ( 223 402 500; www.douroazul.com); Barca Douro (www.barcadouro.pt) y Douro Acima (www.douroacima.pt) son también empresas solventes.

Fiestas y celebraciones

Hay actividades culturales todo el año; para más detalles véase www.portoturismo.pt.

Fantasporto CINE

(Festival Internacional de Cine de Oporto; www.fantasporto.com) Dos semanas de cine fantástico, de terror o simplemente extraño en febrero o marzo.

Festival Internacional de Teatro de Expressão Ibérica TEATRO

(www.fitei.com) Dos semanas de teatro contemporáneo en español y portugués; de finales de mayo a comienzos de junio.

Serralves Em Festa CULTURA

(www.serralvesemfesta.com) Esta gran fiesta se celebra durante 40 h seguidas en un fin de semana a principios de junio. El Parque de Serralves organiza actividades más importantes, como conciertos, teatro de vanguardia y juegos para niños.

Festa de São João RELIGIOSA

(Fiesta de San Juan) La mayor fiesta de Oporto. Durante una noche de junio la ciudad entra en erupción con música, concursos y fiestas desenfrenadas; los juerguistas además pegan en la cabeza con un martillo de plástico (sirva de aviso).

Festival Internacional de Folclore Música

Dura una semana a finales de julio o comienzos de agosto y actúan grupos internacionales.

Noites Ritual Rock MÚSICA

Espectáculo que dura un fin de semana a finales de agosto.

Dónde dormir

El panorama hotelero de Oporto ha experimentado un renacimiento increíble en los dos últimos años. Los vetustos residenciales se han visto reemplazados por albergues y pensiones modernos, y hoy abundan además los apartamentos turísticos (indicados con el letrero “AL”).

Ribeira

Dixo’s Oporto Hostel ALBERGUE €Leyenda

(Mapa; 222 444 278; www.dixosoporto hostel.com; Rua Mouzinho da Silveira 72; dc 20 €, d 50 €; ) Simpático albergue en la 1ª planta de una casa de Ribeira, con personal de lo más amable y cocina compartida con terraza en el último piso. Los dormitorios, con taquilla, son limpios y acogedores, y además hay desayuno gratuito y té y café todo el día.

Guest House Douro PENSIÓN €€€Leyenda

(Mapa; 222 015 135; www.guesthousedouro.com; Rua de Fonte Taurina 99-101; i 130-170 €, d 150-185 €; ) En una reliquia restaurada que mira al Duero, estas ocho habitaciones tienen unos maravillosos suelos de mármol, camas queen, baños de mármol y, en las mejores, vistas al río. La puerta se cierra a la 1.00.

Pestana Porto Hotel HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€€Leyenda

(Mapa; 223 402 300; www.pestana.com; Praça da Ribeira 1; i/d 135/160 €; ) A la orilla misma del Duero, es uno de los alojamientos más refinados de Oporto, con habitaciones que mantienen un logrado equilibrio entre el lujo moderno y lo tradicional.

Centro

Gallery Hostel ALBERGUE €Leyenda

(Mapa; 224 964 313; www.gallery-hostel.com; Rua Miguel Bombarda 222; dc 20-22 €, d 60 €; ) Muy frecuentado por mochileros, este albergue-galería tiene dormitorios limpios y confortables, un patio trasero soleado y acristalado, una sala de cine, una piscina compartida y un bar y sala de música. Añádanse a lo anterior los circuitos a pie gratis, las comidas caseras por encargo, las degustaciones de oporto y los conciertos, y se entenderá por qué se llena con tanta frecuencia; así pues, resérvese con tiempo.

Tattva Design Hostel ALBERGUE €Leyenda

(Mapa; 220 944 622; www.tattvadesignhostel.com; Rua do Cativo 26-28; dc/d desde 15/ 45 €; ) Instalaciones y servicios excelentes y habitaciones atractivas con detalles amables: taquillas grandes, buena iluminación, cortinas en las camas, y baño y balcón en todas las habitaciones. El salón al aire libre de la azotea es un sitio magnífico para tomar una copa a la puesta del sol. También se organizan circuitos a pie.

Porto Downtown Hostel ALBERGUE €Leyenda

(Mapa; 222 018 094; www.portodowntownhostel.com; Praça Guilherme Gomes Fernandes 66; dc 14-16 €, d 42 €; ) Dormitorios grandes y soleados con camas nuevas y zonas comunes con alfombras y pufs por doquier.

Magnólia Hostel ALBERGUE €Leyenda

(Mapa; 222 014 150; www.magnoliaporto.com; Av Rodrigues de Freitas 387; dc 17-19 €, d 44-48 €; ) El ambiente es excelente en este albergue bonito y bien cuidado con habitaciones repartidas en tres plantas de una casona. Hay un salón con un piano desafinado y un espacio al aire libre que a veces acoge conciertos. El desayuno va incluido, lo mismo que los circuitos a pie.

Residencial Santo André PENSIÓN €Leyenda

(Mapa; 222 000 115; Rua Santo Ildefonso 112; i/d 20/35 €; ) Acogedor edificio de cuatro pisos con escalera de caracol y 10 habitaciones curvas, algunas con baños. Están impecables, pero las más pequeñas tienen más luz.

Oporto Poets Hostel ALBERGUE €Leyenda

(Mapa; 223 324 209; www.oportopoets hostel.com; Rua dos Caldeireiros 261; dc 20-22 €, d 50-60 €; ) Precioso y pequeño albergue con una ubicación céntrica (pero escondida) y dormitorios limpios y acogedores con grandes ventanas y balcones. Hay además un patio, desayuno gratis y cenas todas las noches. Los circuitos abordan desde el fado hasta el oporto.

B&B Hotel Porto HOTEL €Leyenda

(Mapa; 220 407 000; www.hotelbb.pt; Praça da Batalha 32-34; d 49 €; ) En un edificio art déco restaurado, ofrece un poco de estilo a precios bajos. Las habitaciones son pulcras y modernas, y por detrás hay un patio cubierto de hierba pero bastante minimalista. El desayuno y el aparcamiento se pagan aparte.

Pensão Astória PENSIÓN €Leyenda

(Mapa; 222 008 175; Rua Arnaldo Gama 56; i/d 25/35 €) En una casona austera pero elegante en lo alto de una vertiginosa escalera que desciende al Duero, esta acogedora pensión carece de lujos, pero sí tiene habitaciones encantadoras y un grato ambiente familiar.

6 Only PENSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 222 013 971; www.6only.pt; Rua Duque de Loulé 97; i/d 50/75 €; ) Pensión bellamente restaurada con solo seis habitaciones, todas con detalles sencillos pero elegantes que conjuntan sin esfuerzo lo antiguo con lo moderno. Hay un salón y un patio de tipo zen, y el personal es amable.

Pensão Favorita PENSIÓN €€Leyenda

(Mapa; 220 134 157; www.pensaofavorita.pt; Rua Miguel Bombarda 267; i/d 60/80 €; ) Habitaciones acogedoras y espaciosas con grandes ventanales, muebles de mediados de siglo y suelos con anchas tablas; las del anexo trasero de ladrillo rojo dan al jardín. Además hay un salón y restaurante (abierto ma-do), con mesas al aire libre, que sirve al almuerzo unos magníficos platos del día.

Castelo Santa Catarina HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€Leyenda

(Mapa; 225 095 599; www.castelosantacatarina.com.pt; Rua Santa Catarina 1347; i/d 65/75 €; ) Este fantasioso castillo pseudogótico de finales del s. XIX es un suntuoso retiro con jardines sombreados por palmeras y cuajados de azulejos, y hasta capilla propia. Cabe elegir entre las dobles del castillo, más elegantes y con muebles de época, y las del anexo moderno, más pequeñas. Resérvese con mucha antelación.

Hotel Eurostars das Artes HOTEL €€Leyenda

(Mapa; 222 071 250; www.eurostarshotels.com; Rua do Rosário 160-164; i/d 80/90 €; ) Con distinguido aire de hotel-boutique, tiene habitaciones con buen equipamiento, escasos muebles modernos, resplandecientes baños de mármol y wifi, más un salón y una tranquila terraza al aire libre ideal para una copa de tarde.

Hotel Aliados HOTEL €€Leyenda

(Mapa; 222 004 853; www.hotelaliados.com; 2º piso, Rua Elísio de Melo 27; i/d 55/65 €; ) En uno de los edificios beaux arts de Oporto, este asequible hotel ofrece habitaciones anticuadas y diminutas, pero aceptables pese a todo, con suelos y muebles de madera; las que dan a la plaza son luminosas, pero les puede llegar ruido.

Hotel Vera Cruz HOTEL €€Leyenda

(Mapa; 223 323 396; www.veracruzportohotel.com; Rua Ramalho Ortigâo 14; i/d desde 50/ 60 €; ) En una transversal de la avenida, habitaciones hogareñas con techos altos; la moqueta se nota un poco raída, pero las suites tienen suelos de madera. El salón de desayunos de la última planta es algo especial.

InterContinental Porto HOTEL DE LUJO €€€Leyenda

(Mapa; 220 035 600; www.ihg.com; Praça da Liberdade 25; h 245 €; ) En un palacio de la céntrica Praça da Liberdade restaurado con laboriosidad, es una opción de primera para quienes visitan Oporto por negocios o recreo, con una decoración clásica que hace honor a la historia del edificio, una amplia gama de instalaciones y un servicio sobresaliente.

ROSA ET AL Townhouse PENSIÓN €€€Leyenda

(Mapa; 916 000 081; www.rosaetal.pt; Rua do Rosário 233; i/d 129/169 €; ) Esta casona en el corazón del barrio artístico de Oporto tiene seis suites exquisitamente arregladas, con suelos de madera dura y bañeras con patas de garra, más un precioso jardín trasero. El restaurante sirve un brunch delicioso de miércoles a domingo. Las tarifas excluyen el desayuno.

Grande Hotel do Porto HOTEL €€€Leyenda

(Mapa; 222 076 690; www.grandehotelporto.com; Rua Santa Catarina 197; i 74-145 €, d 74-155 €; ) Abierto en 1880, conserva gran parte de su esplendor, sobre todo en su tenebroso comedor y dorado salón. Sus renovadas habitaciones son menos exquisitas pero, aun así, lujosas.

Hotel Infante de Sagres HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€€Leyenda

(Mapa; 223 398 500; www.hotelinfantesagres.pt; Praça Dona Filipa de Lencastre 62; i/d desde 162/180 €; ) Con porteros impecables, arañas de cristal y espacios comunes profusamente decorados, este hotel es un lujoso retiro en el corazón de la ciudad. Las habitaciones son modernas, con todos los adornos de rigor; pero las más baratas, amén de oscuras, se notan algo descuidadas.

Hotel Teatro HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€€Leyenda

(Mapa; 220 409 620; www.hotelteatro.pt; Rua Sá Bandeira 84; i/d desde 113/125 €; ) Este hotel de diseño se emplaza en el lugar ocupado por el Teatro Baquet (1859) y es un refugio de postín decorado por la interiorista Nini Andrade e Silva. El tema teatral prevalece; la recepción parece una taquilla, mientras que las habitaciones y suites lucen pesadas cortinas, grandes espejos, bronces y dorados.

Boavista y Foz do Douro

Pousada da Juventude ALBERGUE €

( 226 177 257; www.pousadasjuventude.pt; Rua Paulo da Gama 551; dc 15 €, d 36 €, d con baño privado 42 €; ) En un edificio luminoso y moderno por encima del Duero, ofrece magníficas dobles con balcón y anchas vistas del río, más dormitorios bien cuidados para cuatro personas. Hay un restaurante y un supermercado cerca, pero no cocina. La pega es que dista 4 km del centro de Oporto; hay que tomar el autobús nº 207 desde la estación Campanhã o el nº 500 desde Aliados.

Hospedaria Boavista PENSIÓN €Leyenda

(Mapa; 226 098 376; Av da Boavista 880; d 20-35 €; ) Ocho espaciosas habitaciones económicas esperan en la casa de la abuela de Oporto. La moqueta de esta barata pensión es industrial, pero el mobiliario antiguo, los techos altos y las camas firmes. Las habitaciones dan al huerto de la senhora.

Hotel Boa Vista HOTEL €€

( 225 320 020; www.hotelboavista.com; Esplanada do Castelo 58; i/d 75/83 €; ) Clásica posada marinera del s. XIX por fuera, y, por dentro, un hotel moderno pero un poco falto de personalidad, el Boa Vista se emplaza en la desembocadura del Duero, a una manzana de la playa en el pequeño barrio de Foz do Douro. Merece la pena gastar 13 € más por tener vistas al fuerte y al mar. Se alquilan bicicletas.

Vila Nova de Gaia

Yeatman CENTRO VACACIONAL €€€

( 220 134 200; www.the-yeatman-hotel.com; Rua do Choupelo; i/d 248/263 €; ) Así llamado por uno de los fundadores de Taylor’s, el Yeatman es el único resort de cinco estrellas de Oporto, aterrazado y escondido en la ladera de Gaia, con vistas del Duero y la ciudad. Hay un chef con estrellas Michelin, habitaciones enormes y suites con terraza privada, una piscina con forma de decantador, unos baños romanos en el fantástico spa Caudalie, y todas las comodidades deseables. Reservando en línea se obtienen descuentos.

EL ARTE DEL GRAFITO EN OPORTO

Brilla en todas partes. Extrañas palabras retorcidas plasmadas en un lenguaje visual que todo el mundo ve y pocos comprenden. Estos garabatos tridimensionales aparecen en las puertas de los garajes, en las antiguas paredes que se desmoronan, en los cristales de escaparates vacíos y en descuidados estucos. Puede que se trate de un ciclo artístico posmoderno y evolutivo, en el que la ciudad elige las reliquias que merece la pena conservar y deja que los artistas callejeros se encarguen del resto. Normalmente lo hacen con llamativas letras fosforescentes que se funden en una firma. Otras veces prevalecen las líneas rectas y las imágenes claras: un peregrino esgrafiado por aquí, un bodhisattva con capa por allá. Estos ‘alegatos’ permanecen intactos durante días, semanas, a veces años. No hay forma de evitarlo, cuando la tolerancia al grafito está tan generalizada, se convierte en una especie de celebración pasiva. Y en Oporto el arte del grafito merece celebrarse. Es masivo, omnipresente y espectacular, sobre todo en la estación de metro de Lapa.

Dónde comer

El panorama de restaurantes de Oporto ha aumentado a pasos agigantados en los últimos años. Los comensales pueden disfrutar de recetas tradicionales del norte, fusión contemporánea portuguesa, una mezcla de platos italianos, indios y vegetarianos, e incluso sushi. Para postre o desayuno, los cafés y las pastelerías cuidan a los lugareños con pastéis de nata.

Los que prefieran comprar alimentos deberían visitar el mercado municipal de Oporto, el Mercado do Bolhão (Clicar), más animado por la mañana y baluarte de la fruta fresca, flores y pescado.

Ribeira y alrededores

Mercearia Das Flores PORTUGUESA €Leyenda

(Mapa; Rua das Flores 110; tentempiés 2,50-5,50 €; 10.00-19.30 lu-ju, hasta 21.00 vi y sa) Entre rústica y chic, esta tienda de exquisiteces sirve durante todo el día tentempiés preparados con productos ecológicos de la región en las tres mesas y dos barras de su luminoso interior. Se pueden pedir vinos por copas, té de las Azores y cerveza Sovina.

Miss’Opo PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; 222 082 179; www.missopo.com; Rua dos Caldereiros 100; platos pequeños 2-9 €, do brunch 8-12 €; cena ma-do, brunch do) Es casi inexcusable cenar en esta pensión situada en el laberinto de callejones que suben desde la Ribeira, con un look entre tosco y elegante y deliciosos platos en raciones pequeñas que salen de la minúscula cocina, que también sirve un brunch dominical. Se aconseja reservar con tiempo, sobre todo los fines de semana. En la planta alta se ofrecen seis apartamentos preciosos con madera clara y minicocinas.

A Grade PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; 223 321 130; Rua da São Nicolau 9; principales 10-17,50 €; almuerzo y cena lu-sa; ) Humilde local familiar que eleva la cocina tradicional al rango de obra maestra, con raciones generosas de platos señeros como pulpo al horno con mantequilla y vino, y cazuelas de pescado y marisco a la parilla. Se recomienda reservar.

Don Tonho PESCADO €€€Leyenda

(Mapa; 222 004 307; Cais da Ribeira 13-15; principales 13-29 €; almuerzo y cena) Construido en las antiguas almenas ribereñas, este refinado restaurante sirve comida portuguesa tradicional con ribetes modernos y posee además una de las cartas de vinos más amplias de Oporto.

Ode Porto Wine House PORTUGUESA €€€Leyenda

(Mapa; 913 200 010; Largo do Terreiro 7; principales 19-21 €; cena ma-do) Un baluarte de la slow food Ribeira arriba, con vigas de castaño, paredes de piedra vista y mesas de pizarra sobre barricas de vino. Todos los ingredientes son portugueses: pan de Bragança, orégano del Algarve, carne de cerdo ahumada del Miño y queso de cabra del Alentejo. Imprescindible reservar.

Kyodai ‘SUSHI’ €€€Leyenda

(Mapa; 936 335 483; Rua dos Mercadores 36; por persona 17-25 €; almuerzo y cena ma-do) En este localucho se sirve un sushi de primera categoría preparado por chefs brasileños que en conjunto suman 54 años de experiencia en cortar y enrollar el pescado que seleccionan a mano todos los días para crear un menú siempre cambiante. Resérvese con antelación.

DOP PORTUGUESA €€€Leyenda

(Mapa; 222 014 313; www.ruipaula.com; Largo de S Domingos 18; principales 29-30 €; almuerzo y cena ma-sa, cena lu) Se puede sentar en la mesa larga y ver cómo prepara las tapas el chef en el otro extremo o buscar un rincón romántico y alargar la velada con un risotto de pato y una botella de tinto del Douro. Gusta a lo más selecto de Oporto.

OPORTO PARA GAIS Y LESBIANAS

Los gais y lesbianas de Oporto son muy discretos en la calle, pero se desmelenan en los numerosos locales nocturnos frecuentados por gais. La mayoría se agrupan en los alrededores del Jardim da Cordoaria. La fiesta del Orgullo Gay se celebra el primer o segundo fin de semana de julio. Para listados, actividades y más información véase http://portugalgay.pt. A pesar de que no hay bares o clubes exclusivamente para mujeres, todos los locales listados aquí al menos son mixtos.

Zoom (Mapa; Beco Passos Manuel; 23.00-4.00 vi y sa) En un antiguo almacén, es la pista de baile gay del momento, en la que se escucha la mejor música dance electrónica de la ciudad entre una clientela a menudo mixta.

Pride Bar (Mapa; 964 936 791; www.pride-bar.blogspot.com; Rua do Bonjardim 1121; 24.00-hasta tarde vi-do) Otro de los recientes favoritos, con música en directo, espec-táculos de drag queens y boys gogós. Abierto hasta muy tarde.

Café Lusitano (Mapa; www.cafelusitano.com; Rua José Falcão 137; 12.00-1.30 lu-ju, hasta 3.30 vi y sa) Este íntimo local ofrece un viaje al París de la década de 1950 y su clientela es gay y heterosexual. Música en directo los miércoles por la noche.

Centro

Casa Guedes TASCA €Leyenda

(Mapa; Praça dos Poveiros 130; principales 3,75-5,50 €; almuerzo y cena lu-sa) Hay quien viene por las comidas –sabrosas, saciantes y baratas– o por los famosos sándwiches de carne de cerdo que se sirven durante todo el día. Como falta espacio y esta tasca sin pretensiones figura entre las preferidas por los portuenses, lo más probable es que haya que esperar.

Mercado do Bolhão MERCADO €Leyenda

(Mapa; Rua Formosa; 7.00-17.00 lu-vi, hasta 13.00 sa) Al este de Aliados se encuentra este mercado del s. XIX construido en hierro forjado donde se venden productos frescos como quesos, aceitunas, carnes ahumadas, y flores frescas, entre otros.

O Buraco PORTUGUESA €Leyenda

(Mapa; Rua do Bolhão 95; principales 5- 7 €; almuerzo y cena lu-sa) Este veterano restaurante instalado en la planta baja de un vulgar edificio de oficinas parece detenido en el tiempo, con sus interiores de madera pulida y sus manteles a cuadros, y atrae a una mezcla de gente del barrio y arquitectos por sus raciones copiosas y baratas de carnes y pescados preparados con sencillez.

Casa Santo António TAPAS €Leyenda

(Mapa; Rua S Bento da Vitória 80; tentempiés 1-5 €; almuerzo y cena ma-sa) Traspasando la puerta azul de este cuchitril tradicional se puede uno hartar comiendo petiscos sencillos pero deliciosos, si es que se encuentra sitio. Su nuevo local en Rua da Fábrica, una versión más moderna y estilizada del original, sirve pequeñas raciones de 16.00 a 2.00.

Cafe Santiago CAFETERÍA €Leyenda

(Mapa; Rua Passos Manuel 226; principales 8.75-12 €; almuerzo y cena lu-sa) Uno de los mejores sitios para probar la clásica francesinha de Oporto, un grueso canapé colmado de queso, salchicha, huevo u otras carnes variadas, con una salsa espesa y sabrosa.

Padeirinha Doce CAFÉ €Leyenda

(Mapa; Rua Augusto Rosa 46; pasteles 1- 3 €; desayuno y almuerzo diario, cena lu-sa) Los cruasanes se rellenan de jamón y queso, y los bollos vienen repletos de nueces. Sirve éclairs de chocolate, pastéis de nata, zumo de naranja recién exprimido y café fuerte. Se llena de lugareños por la mañana.

Pedro dos Frangos PARRILLA €Leyenda

(Mapa; Rua do Bonjardim 223; principales 4,50-9,50 €; almuerzo y cena) Frango no espeto (pollo asado) es la mejor oferta de esta popular y barata parrilla. Hay que llegar al mostrador y unirse a los parroquianos para tomar una comida reconfortante.

Nakité VEGETARIANA €Leyenda

(Mapa; Rua do Breiner 396; principales 5- 9,50 €; almuerzo y cena; ) Este agradable restaurante vegetariano sirve satisfactorios platos del día a base de tofu, seitán y tempeh combinados con queso de cabra, setas shiitake y otros ingredientes frescos. Se puede cenar dentro (con música new age ambiental) o en el patio trasero, junto a una fuente.

Clérigos Vinhos e Petiscos PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; Passeio dos Clérigos, Rua das Carmelitas 151; tapas 2-10 €; almuerzo y cena ma-do) El bar de tapas es lo mejorcito que hay en este nuevo local en el centro de Clérigos. El restaurante es aceptable, pero el protagonismo se lo llevan los petiscos, desde picanha de Kobe hasta açorda de marisco. Uno puede sentarse en los taburetes blancos y negros y degustar las tapas combinándolas con la copa del vino que se elija en una máquina expendedora.

Flor dos Congregados PORTUGUESA €€Leyenda

(Mapa; Travessa dos Congregados 11; principales 8-15 €; almuerzo ma-sa, cena lu-sa) Escondido en un callejón tras una estrecha entrada de hierro y cristal se encuentra este comedor de dos plantas con paredes de piedra vista, vigas de madera y una pizarra con la carta, que cambia con frecuencia. Magníficos platos del día al almuerzo por 6 € y sándwiches de varios pisos durante todo el día.

Café Vitória INTERNACIONAL €€Leyenda

(Mapa; Rua José Falcão 156; principales 7,50-15 €; 12.00-24.00 lu, mi y ju, 14.00-2.00 vi y sa) Un joya poco conocida con comidas ligeras en el café de la planta baja (entre semana, platos del día al almuerzo con buena relación calidad-precio) y platos portugueses más sustanciosos en el elegante comedor del piso alto (abierto mi-sa noche).

Casa d’Oro ITALIANA €€

(Alameda Bastio Teles 797; pizzas 8-12 €; almuerzo y cena) Esta pizzería con horno de arcilla prepara unas pizzas de fábula, como la diavola (salami picante y orégano), Vesuvio (salchicha y brócoli) y fichi e prosciutto (prosciutto e higos).

Book PORTUGUESA €€€Leyenda

(Mapa; 917 953 387; Rua do Aviz 10; principales 10,50-23 €) Una de las mesas más de moda en Oporto, con la biblioteca como tema, y una clientela mixta de portuenses con dinero y turistas. La decoración mezcla lo industrial con lo clásico, y la carta consiste en versiones modernas de platos portugueses de toda la vida, como cabrito asado con grelos y pastel de perdiz con salsa de jengibre y naranja. Resérvese con tiempo.

Escondidinho PORTUGUESA €€€Leyenda

(Mapa; www.escondidinho.com.pt; Rua Passos Manuel 144; principales 15-28 €; almuerzo y cena) Entre azulejos, muebles de madera oscura y mantelería blanca almidonada, Escondidinho practica una cocina tradicional, y combinan ingredientes frescos y un horno de leña para crear platos clásicos.

Afurada

Taberna São Pedro PESCADO €€

(Rua Agostinho Albaño 84, Afurada; principales 6-10 €; almuerzo diario, cena lu-sa) Paredes de azulejos impregnadas de fado, niños correteando por el comedor, aceitosas sardinas asadas en la acera y vapores de vinho verde en el aire. Hay mucho de lo que disfrutar en esta marisquería sin pretensiones siempre llena. A una manzana hacia el interior desde el muelle del ferry.

Foz do Douro

Casa de Pasto da Palmeira PORTUGUESA €€

(Rua do Passeio Alegre 450; principales 6,30- 13,70 €; almuerzo y cena ma-do) Adorable casa de comidas a orillas del río con dos comedores y unas cuantas mesas en el patio delantero. Los platos, imaginativos y de pequeño tamaño, cambian a diario.

Bar Tolo PORTUGUESA €€

( 224 938 987; Rua Senhora da Luz 185; principales 10-17 €) Pequeño y simpático bar con una terracita en la azotea asomada al océano, un ambiente entre rústico y chic, y una creativa carta de petiscos y platos principales.

Shis De FUSIÓN €€€

( 226 189 593; www.shisrestaurante.com; Praia do Ourigo; principales 20-25 €; almuerzo y cena) Este moderno restaurante blanco con alegres linternas chinas, sillas de Eames y vistas al faro está encaramado sobre el mar. El bar de sushi es bueno, al igual que sus creativos platos principales, como ravioli de pato y atún con salsa teriyaki con aroma de vinagre. Tambien hay un café, en caso de que no se quiera gastar mucho.

‘WINE 101’, OPORTO

Los intensos sabores, sedosas texturas y tentadora dulzura del vino de oporto consiguen que guste con facilidad, sobre todo cuando se toma con el debido acompañamiento: queso, nueces y frutos secos. Existe una gran variedad de oportos e incluso los no entendidos aprenden rápidamente a diferenciar un tawny añejo de un late-bottled vintage. Para iniciarse en el mundo del oporto de forma agradable se recomienda acudir a la cordial Vinologia (Clicar), en la que su erudito dueño proporciona una instructiva charla con cada vaso que sirve. Desde allí uno puede atravesar el Duero para dirigirse a Vila Nova de Gaia y degustar la producción de cada bodega en particular. Finalmente, se puede impresionar a los amigos y personas queridas llevándolas a probar las degustaciones que ofrece el extraordinario Solar do Vinho do Porto (Clicar).

Historia

Seguramente los primeros que plantaron cepas en el valle del Duero hace unos 2000 años fueron los soldados romanos, aunque la tradición atribuye el descubrimiento del oporto a los mercaderes británicos del s. XVII. Al estar en guerra con Francia, se vieron obligados a recurrir a Portugal, su antiguo aliado, para satisfacer su costumbre de beber vino. El valle del Duero era una zona especialmente productiva, aunque sus vinos eran oscuros y astringentes. Según la leyenda, los británicos añadieron brandy al zumo de la uva, tanto para rebajar su fuerte sabor, como para que se conservara mejor en la travesía hasta Inglaterra, con lo que se consiguió el vino de oporto. De hecho, es posible que ese método ya se estuviera poniendo en práctica en la región, aunque de lo que no cabe duda es de que los británicos se aficionaron a él. Su influencia ha sido larga y duradera, tal como demuestran algunos de los nombres más ilustres del oporto: Taylor’s, Graham’s o Cockburn’s.

La uva

La uva del vino de oporto es fruto del infortunio. Consiguen madurar en terrazas rocosas sin apenas agua ni tierra, y para encontrar alimento sus raíces tienen que hundirse hasta 30 m, abriéndose camino entre capas de ácido esquisto. Las vides soportan un calor extremo en verano y temperaturas glaciales en invierno. Esas circunstancias producen unos sabores intensos que resisten bien el añadido de brandy. Las variedades más comunes son fuertes tintos oscuros como touriga, tinto cão o tinto barroca.

El vino

Las uvas se vendimian en otoño e inmediatamente se prensan (a menudo todavía con los pies) y se dejan fermentar hasta que los niveles de alcohol alcanzan el 7%. En ese momento se añade una parte de brandy por cada cinco de vino. La fermentación se detiene de inmediato, aunque permanecen los azúcares sin fermentar que hacen que el oporto sea dulce. La calidad de las uvas, junto con la forma en que envejece y se almacena el vino, determina la clase de oporto que se obtiene. Los más comunes son los siguientes:

Ruby (tinto dorado): elaborado con uva de calidad media y envejecido al menos dos años en cubas; generoso, color rojo y dulce, sabor afrutado.

Tawny (dorado): elaborado con uva de calidad media y envejecido de dos a siete años en cubas de madera; color caoba, más seco que el ruby y con sabor almendrado.

Aged tawny (dorado añejo): elaborado con uva de mayor calidad y después envejecido durante muchos años en cubas de madera; más sutil y sedoso que el tawny normal; sabe más a brandy o coñac que a vino.

Vintage: elaborado con la mejor uva de una añada (y solo se eligen añadas de calidad), envejecido en barriles durante dos años y después en botellas durante al menos otros 10 años; color rubí oscuro, afrutado, aunque extremadamente sutil y complejo.

Late-bottled vintage (LBV): elaborado con uva seleccionada de una sola añada, envejecido unos cinco años en cubas de madera y después embotellado; parecido al vintage, pero listo para beberse una vez embotellado y normalmente más suave y con menos cuerpo.

Dónde beber y vida nocturna

Puede que los tripeiros se afanen en el trabajo, pero eso no les impide divertirse y la ciudad posee un panorama de clubes sofisticado y desprovisto de elitismo al mismo tiempo. Para ponerse al día puede consultarse la Agenda do Porto, un folleto mensual sobre actividades culturales, o el diario Jornal de Notícias.

Ribeira

Vinologia BAR DE VINOSLeyenda

(Mapa; Rua de São João 46; 16.00-24.00) Un sitio excelente para probar los caldos de Oporto, con más de 200 referencias en oferta. Si uno se enamora de un vino, se puede comprar la botella (o incluso enviar una caja a casa).

Café Bar O Cais BARLeyenda

(Mapa; Rua Fonte Taurina 2a; 21.00-3.00 diarios) Una clientela fiel atesta este marchoso bar de rock clásico instalado en un sótano, con paredes de piedra y reservados de vinilo.

Sahara ‘LOUNGE’Leyenda

(Mapa; Caís da Estiva 4; 18.00-2.00 lu-ju, 11.00-2.00 vi-do) Está decorado en plan árabe, con narguiles en cada rincón, una parroquia joven y parlanchina, alguna que otra danza del vientre, y mesas en la acera para ver desfilar a la gente.

Centro

La vida nocturna impera en el centro de Oporto, presidida por unos eclécticos bares-galería. Merece la pena explorar las estrechas calles adoquinadas al norte de Rua das Carmelitas, que se convierten en una fiesta total en las cálidas noches de verano y los fines de semana de todo el año. En los cafés-restaurante al aire libre de Praça de Parada Lentão, a la vuelta de la esquina desde el Jardim da Cordoaria, también se respira un animado ambiente (más sencillo).

Café Candelabro CAFÉLeyenda

(Mapa; Rua da Conceição 3; 10.00-2.00 lu-sa) Café-bar instalado en una antigua librería, con una clientela bohemia y un ambiente retro: suelos con azulejos de mosaicos blancos y negros, estanterías con libros y revistas antiguos.

Duas de Letra CAFÉLeyenda

(Mapa; Passeio de Sao Lázaro 48; 10.00-20.00 ma-ju y do, hasta 2.00 vi y sa) Café asomado a una frondosa plaza, con ambiente discreto, techos de madera, una vieja bicicleta colocada en el techo, una sala para exposiciones en el piso alto y dos patios. Los tentempiés son deliciosos, y la selección de tés, magnífica.

Casa do Livro ‘LOUNGE’Leyenda

(Mapa; Rua Galeria de Paris 85; 18.00-3.00 lu-ju, 18.00-4.00 vi y sa) El papel pintado vintage, los espejos dorados y los libros que cubren las paredes confieren un discreto encanto a este bar de cervezas y vinos con una agradable iluminación. Los fines de semana, los DJ pinchan funk, soul, jazz y sonidos retro en el salón de atrás. La entrada cuesta 5 €.

Rota do Chá SALÓN DE TÉLeyenda

(Mapa; www.rotadocha.pt; Rua Miguel Bombarda 457; té 2,50 €; 11.00-20.00 lu-ju, 12.00-24.00 vi y sa, 13.00-20.00 do) Este orgulloso café bohemio posee un verde, aunque rústico jardín trasero en el que los estudiantes y los aficionados a las galerías de arte se sientan alrededor de mesas bajas y eligen entre un amplio menú de más de 300 tés dividido por regiones. Los sabrosos tentempiés incluyen quiches, mufins, scones y tostadas. Los fines de semana se sirven brunches, y entre semana, platos del día a la hora del almuerzo.

Piolho Douro CAFÉLeyenda

(Mapa; Praça Parada Leitão 41; 8.00-24.00 lu-ju, hasta 2.00 vi y sa) De la vieja escuela, todavía popular los fines de semana, cuando los universitarios abarrotan las mesas comunales, se apoyan en gruesas columnas y beben frías y baratas cañas o café fuerte. Se puede beber en el interior o en la estructura de cristal en la plaza.

Praça BARLeyenda

(Mapa; Praça D Filipa de Lencastre 193; 18.00-2.00 lu-sa) El más concurrido de una serie de animados bares frente al Hotel Infante do Sangres. El interior está demasiado iluminado, pero las paredes blancas, la barra de mármol, la música reggae y los cócteles tropicales mantienen a la juventud desinhibida y contenta.

Plano B BARLeyenda

(Mapa; Rua Cândido dos Reis 30; cerrado ago; ) Espacio creativo con una galería de arte, un café con techos altos (wifi gratis) por detrás, y una planta baja acogedora con DJ y bandas en directo. Al igual que la clientela, su programa es realmente ecléctico, con actuaciones, teatro e inauguraciones.

Galeria de Paris BARLeyenda

(Mapa; Rua Galeria de Paris 56) Pionero en la calle que hoy es sinónimo de juerga en Oporto, exhibe una decoración caprichosa, con juguetes, termos, teléfonos antiguos y un batiburrillo de otros objetos en las paredes. Además de cócteles y cerveza de barril, por la noche se sirven tapas.

Café Au Lait BARLeyenda

(Mapa; Rua Galeria de Paris 44; 11.30-2.00 lu-sa) Este bar estrecho e íntimo prepara cócteles, tentempiés, ensaladas y comida vegetariana. Los DJ pinchan de miércoles a domingo por la noche, lo que anima el cotarro.

Casa de Lo CAFÉLeyenda

(Mapa; Tv de Cedofeita 20 A; 14.00-2.00 lu-sa, hasta 20.00 do) Este bohemio café favorito de los alternativos de la zona está en una estrecha callejuela. Gruesas paredes de piedra, techos envigados, un patiecito trasero, música funky y una clientela guapa. Los DJ pinchan los viernes y sábados.

Café Guarany CAFÉLeyenda

(Mapa; www.cafeguarany.com; Av dos Aliados 89; 9.00-24.00) Con un soleado interior, suelo de baldosas, mesas con tablero de mármol y un mural afrobrasileño, este elegante local ha atraído a la élite ejecutiva y literaria desde la década de 1930. Normalmente ofrece música en directo y sirve comidas.

Café Majestic CAFÉLeyenda

(Mapa; Rua Santa Catarina 112; tentempiés 2- 4 €; 9.30-24.00 lu-sa) El salón de té más conocido de Oportos está repleto de querubines retozones, carpintería dorada, asientos de cuero y camareros con galones dorados que sirven un elegante desayuno, un té de tarde y otros tentempiés y bebidas.

Villa CLUBLeyenda

(Mapa; Travessa dos Congregados 64; variable) Ocupa el largo de una manzana y fue inaugurado por promotores de Ibiza. Algunas noches parece vacío, pero cuando se celebra alguna fiesta especial se pone hasta los topes.

Era Uma Vez no Porto BARLeyenda

(Mapa; Rua das Carmelitas 162) Las pinturas cubren las paredes de este acogedor bar de Baixa con iluminación tenue y muy visitado por jóvenes con pinta desaliñada. Su relativa tranquilidad lo convierte en un sitio propicio para escapar de barullo de la cercana Rua Galeria de Paris. Desde el balconcito se contempla la Torre dos Clérigos.

Palácio de Cristal a Foz do Douro

Se puede llegar a todos los locales listados en el autobús nocturno 1M desde Aliados.

Praia da Luz BAR

(Av Brasil; 9.00-2.00) Merece la pena visitarlo mientras se explora la costa de Oporto. Se extiende en terrazas de madera en distintos niveles hasta su rocosa cala privada y, a pesar de que se puede prescindir de la comida, los cócteles se disfrutan. Se recomienda llevar jersey. A unos 500 m al norte del Castelo de São João.

Gato Vadio BARLeyenda

(Mapa; Rua do Rosário 281; 17.00-0.00 ju-do verano y primavera, 19.00-0.00 mi-do otoño y invierno) Esta asociación cultural regenta un café-bar con proyecciones cinematográficas, recitales de poesía y alguna que otra cena. Por detrás hay un patio pequeño y bonito, y se pueden pedir tartas, galletas y té.

Indústria CLUB

(www.industria-club.com; Av do Brasil 843; 23.30-4.00 ju-sa) Este club instalado en un sótano fue remodelado hace poco y todavía despacha deep house a una clientela por lo habitual joven. Hay que tomar el autobús 1M y bajarse en la parada de Molhe.

Twins CLUB

(Passeio Alegre 1000; 23.00-6.00 ju-sa) En una pintoresca casa del s. XIX a la orilla del mar, los magníficos sonidos house de este club mantienen en fiesta permanente a un clientela guapa y con dinero casi hasta el alba. Queda un poco apartado, pero al amanecer sienta bien un poco de brisa. Además existe un lounge Twins en el centro, en Cândido dos Reis.

Resto de Oporto

Vogue CLUB

(www.vogueporto.com; Av Fontes de Pereira de Melo 481; 23.30-4.00 mi-sa) Era el único local en el que bailar los miércoles por la noche cuando se escribió esta guía. Su clientela suele ser moderna y la música, de electrónica a house.

Ocio

Fado

Oporto no posee tradición de fado, pero se puede disfrutar de esta música en sus versiones lisboeta o conimbricense hasta altas horas de la noche en varios locales de la ciudad. El Restaurante O Fado (Mapa; 222 026 937; www.ofado.com; Largo de São João Novo 16; 20.30-2.00 lu-sa) es un sitio excelente, pero mejor todavía es la Casa da Mariquinhas (Rua S Sebastião 25; 17.00-1.00 mi-ju, 17.00-2.00 vi-sa), con fado por las noches de miércoles a sábado. Otra buena parada en el circuito del fado es O Mal Cozinhado (Rua do Outeirinho 13; 20.30-24.00 lu-sa).

INDISPENSABLE

LA MECA DE LA MÚSICA EN OPORTO

Señorial y minimalista, sofisticada y populista, concebida por un grupo de la élite cultural portuense y amada por jóvenes bohemios, skate punks y ‘raveros’, la Casa da Música (Mapa; 220 120 220; www.casadamusica.com; Av da Boavista 604; circuito 3 €/persona; circuitos 16.00 diarios) de Oporto abrió sus puertas en el 2005. Parecida a una gigantesca roca de cristal en bruto, su exterior de cemento color gris perla es a la vez rigurosamente geométrico y atrevidamente asimétrico. Pero ese monolítico revestimiento no prepara para los sorprendentemente variados placeres que proporciona su interior.

En el corazón del edificio hay una clásica sala de conciertos, diseñada para albergar desde duetos de jazz a la Novena de Beethoven. El resto de las salas –desde aulas a salas de ensayo para grupos o estudios profesionales para pruebas de sonido a un salón VIP inundado de luz– se distribuyen alrededor del vestíbulo central con una progresión de trapezoides y ángulos agudos. Da la impresión de que el arquitecto Rem Koolhaas hubiera arrugado y retorcido deliberadamente las sombrías formas del alto modernismo, y después hubiera añadido toques narrativos como azulejos y mobiliario dorado.

Ofrece conciertos la mayoría de las noches del año, desde música clásica a jazz, fado o música electrónica (se recomienda una de las raves que duran toda la noche, muy populares entre los entusiastas locales del ritmo), y ocasionales conciertos en verano organizados en la plaza contigua. También ofrece circuitos de 1 h, guiados por estudiantes de la escuela de arquitectura de Oporto.

Otras maneras de utilizar este espacio pueden ser tomar un café o una comida ligera en el café de la planta baja Bar dos Artistas (Mapa; 9.30-19.00 lu-sa, 10.00-18.00 do; ), subir a la 7ª planta para cenar en el elegante Restaurant Casa Da Musica (Mapa; 220 107 160; almuerzo y cena lu-sa), o meterse en la digitopia del vestíbulo, con 12 asientos, trajinar en los teclados conectados a unos Mac provistos de software profesional para crear y mezclar ritmos, y salir con un CD de demo, y todo gratis.

Música y teatro

La Casa da Música se ha convertido en el principal lugar para escuchar música.

Maus Hábitos ARTES ESCÉNICASLeyenda

(Mapa; www.maushabitos.com; 4º piso, Rua Passos Manuel 178) Este espacio con varias salas de creativa decoración ha establecido una ambiciosa agenda cultural. Las paredes se adornan con exposiciones cambiantes e instalaciones imaginativas, mientras que en el pequeño escenario tocan grupos y trabajan los DJ. Escondida en el interior hay además una pizzería vegetariana con precios económicos (almuerzo lu-vi).

Breyner 85 MÚSICA EN DIRECTOLeyenda

(Mapa; www.breyner85.com; Rua do Breiner 85; 15.00-21.00 lu, hasta 2.00 ma-do) Este espacio creativo ocupa una casona de dos plantas y presenta un ecléctico programa de actuaciones de grupos de rock, jazz y blues. La amplia terraza cubierta de hierba es una delicia. Los conciertos empiezan sobre las 23.00. Las jam sessions de los domingos por la noche reúnen a más gente de lo normal.

Armazém do Chá MÚSICA EN DIRECTOLeyenda

(Mapa; www.armazemdocha.com; Rua José Falcão 180; lu-sa) El que fuera “Almacén de Té”, en el centro de la ciudad, funciona hoy como un café-bar alternativo con ambiente ‘industrial-chic’ y una programación semanal de conciertos y sesiones de DJ.

Hot Five Jazz & Blues Club ‘JAZZ’Leyenda

(Mapa; www.hotfive.eu; Largo Actor Dias 51; 22.00-3.00 mi-do) Este local hace honor a su nombre y ofrece jazz y blues en directo, además de acústica, folk o jam sessions de vez en cuando. Es moderno, pero íntimo, con asientos alrededor de mesas bajas frente al escenario y en una galería en el piso superior.

Teatro Nacional São João ARTES ESCÉNICASLeyenda

(Mapa; 223 401 900; www.tnsj.pt; Praça da Batalha) Instalado en una antigua sinagoga convertida en iglesia, sus ocasionales espectáculos de danza internacional, teatro y música se celebran en un patio interior cerrado por muros de piedra de más de 15 m.

Coliseu do Porto SALA DE CONCIERTOSLeyenda

(Mapa; www.coliseudoporto.pt; Rua Passos Manuel 137) Este ajado, aunque elegante teatro art déco, ofrece actuaciones de figuras destacadas como Air o Slash, además de espléndidas producciones teatrales.

Teatro Rivoli TEATROLeyenda

(Mapa; Praça Dom Joáo I; ) Si apetece un musical, este escenario ofrece clásicos del Broadway de antaño traducidos, como Annie.

Teatro de Belmonte TEATROLeyenda

(Mapa; www.marionetasdoporto.pt; Rua Belmonte 57) Especializado en teatro de marionetas, desde cuentos de hadas como Cenicienta a teatro político no violento.

Fútbol

El ostentoso y reciente Estádio do Dragão, con 52 000 localidades, es el campo de los héroes del momento, el FC Porto (www.fcporto.pt). Queda al noroeste del centro, saliendo de la carretera de circunvalación VCI (parada de metro Estádio de Dragão).

El Boavista FC (www.boavistafc.pt), al otro lado de la ciudad, es el digno rival del FC Porto. Su campo es el Estádio do Bessa, al oeste del centro, junto a Av da Boavista (autobús nº 3 desde Praça da Liberdade). En la edición local del Jornal de Notcias se anuncian los partidos.

De compras

Los comercios de Oporto van desde anticuadas tiendas de comestibles a elegantes boutiques de moda. Hay calles enteras especializadas en un artículo, como Rua da Fábrica lo está en librerías. Rua Santa Catarina, junto a Praça da Batalha, es una animada calle comercial y los amantes del estilo disfrutarán en Rua da Bombarda, con casi una docena de galerías de arte y una creciente colección de boutiques de moda e interiorismo.

Es divertido comprar directamente en los almacenes de Vila Nova de Gaia, pero para oportos vintage y vinos de alta calidad a precios sensatos se puede acudir también a Garrafeira do Carmo (Mapa; Rua do Carmo 17).

A Vida Portuguesa ‘SOUVENIRS’Leyenda

(Mapa; www.avidaportuguesa.com; Rua Galeria de Paris 20; 10.00-20.00 lu-sa) Instalada en un antiguo comercio de tejidos, vende un variopinto muestrario de productos portugueses vintage reempaquetados con elegancia: juguetes clásicos, jabones de antaño y diarios retro, más las celebérrimas andorinhas (golondrinas) de cerámica.

Porto Signs ‘SOUVENIRS’Leyenda

(Mapa; Rua Alfândega 17; 10.00-20.00 lu-sa) Distanciándose de la tienda turística tradicional, Porto Signs vende camisetas con diseños gráficos exclusivos, así como vino portugués te, libros de fotografías, productos de corcho y el omnipresente gallo de Barcelos.

CC Bombarda CENTRO COMERCIALLeyenda

(Mapa; Rua Miguel Bombarda; 12.00-20.00 lu-sa) En las tiendas de esta pequeña y singular galería comercial, una de las más recomendables de Rua Miguel Bombarda, se vende ropa urbana de diseñadores portuenses, bonsáis, elegantes artículos para el hogar, indie rock portugués y otros artículos que deleitarán a los más modernos. Hay una tienda (Frida) donde fabrican muñecas al gusto de los clientes, y un café (Pimenta Rosa) que sirve comidas ligeras en un patio interior.

Livraria Lello LIBROSLeyenda

(Mapa; Rua das Carmelitas 144; 10.00-19.30 lu-vi, 10.00-19.00 sa) Aunque no se vaya a comprar nada, es casi obligado acercarse a este edificio neogótico de 1906 colmado de libros nuevos, de lance y de segunda mano. Subiendo la sinuosa escalera hay un agradable café.

Prometeu Artesano ARTESANÍALeyenda

(Mapa; Muro dos Bacalhoeiros 125; 9.30-20.00) Esta anticuada tienda en una casa de piedra a orillas del río promociona a artesanos de todo Portugal y posee una curiosa colección de azulejos. Puesto que no a todo el mundo le gustan los palos de Cristo (pasión de las ramas, si se prefiere), se recomiendan los encantadores platos de cerámica del piso de abajo.

Lobo Taste ARTESANÍALeyenda

(Mapa; Largo de S Domingos 20; 10.00-20.00) Pequeña tienda en el Palacio das Artes especializada en artesanía contemporánea, como esculturas de cerámica o una fabulosa selección de cestos y sombreros de ala ancha.

PORTO CARD

Si se pretende visitar muchos lugares de interés, con la Porto Card (tarjeta 1/2/3 días 10,50/17,50/21,50 €) se puede ahorrar dinero, pues facilita al portador entrada gratuita o de precio reducido a los museos de la ciudad, viajes gratis en el transporte público, y descuentos en cruceros, circuitos y actos culturales, así como en algunas tiendas y restaurantes; se vende en las oficinas de turismo de Oporto y otros puntos autorizados. Existe una versión que excluye el transporte público y cuesta 5 € por un día.

Información

Urgencias

Comisaría de policía ( 222 092 000; Largo 1 de Dezembro)

Policía turística ( 222 081 833; Rua Clube dos Fenianos 11; 8.00-2.00) Comisaría multilingüe junto a la oficina principal de turismo.

Acceso a Internet

Biblioteca Municipal Almeida Garrett (Jardim do Palácio de Cristal; 14.00-18.00 lu, 10.00-18.00 ma-sa) Acceso gratuito a internet.

Webs

O Porto Cool (www.oportocool.wordpress.com) Excelente blog con información actualizada y guías del ocio.

Asistencia médica

Santo António Hospital ( 222 077 500; Largo Prof Abel Salazar)

Dinero

En la sala de llegadas del aeropuerto hay cambio de moneda (7.00-20.00) y varios cajeros que funcionan las 24 h.

Intercontinental ( 222 005 557; Rua de Ramalho Ortigão 8; 9.00-12.00 y 14.00-18.30 lu-vi, 9.00-12.00 sa)

Unicâmbio ( 222 010 807; www.unicambio.pt; Rua Sá da Bandeira 7; 8.30-18.00 lu-vi, 9.00-13.00 y 14.00-17.00 sa y do) Cambio de moneda, servicios de Western Union, más acceso a internet (2,50 €/h) y cabinas telefónicas para llamadas internacionales.

Correos

Oficina de correos (Mapa; Praça General Humberto Delgado) Frente a la oficina principal de turismo.

Oficina de correos (Mapa; Praça da Batalha; 8.30-18.00 lu-vi)

Teléfono

Las oficinas de correos, quioscos y tiendas de periódicos venden tarjetas telefónicas Portugal Telecom, que pueden utilizarse en la mayoría de los teléfonos públicos.

Oficina de Portugal Telecom (PT; 225 001 117; www.telecom.pt; Rua Tenente Valadim 431; 8.00-20.00 lu-sa, 10.00-20.00 do) El mejor sitio para llamadas a larga distancia con tarjetas telefónicas o desde cabinas.

Información turística

Oficina de turismo del centro (Mapa; 223 393 472; www.visitporto.travel; Rua Clube dos Fenianos 25; 9.00-20.00 diario jun-oct, hasta 19.00 diario nov-may) La oficina principal de turismo facilita un detallado plano de la ciudad, un mapa del transporte y el calendario cultural Agenda do Porto.

Oficina de turismo (Sé) (Mapa; 223 393 472; www.visitporto.travel; Terreiro da Sé; 9.00-20.00 diarios)

iPoint Ribeira (Mapa; www.visitporto.travel; Praça da Ribeira; 12.00-19.00 diarios med-July–med sep) Punto de información turística en Praça da Ribeira; abre solo en temporada.

iPoint Campanhã (www.visitporto.travel; Estação de Comboio de Campanhã; 10.00-18.00 diarios jun-oct) Punto de información en la estación de ferrocarril Campanhã.

Agencias de viajes

Al reservar un circuito, es aconsejable acudir al organismo oficial Porto Tours (Clicar), que funciona como intermediario imparcial entre turoperadores y viajeros.

Tagus ( 226 094 146; www.taguseasy.pt; Rua Rainha D Estefânia 244, Loja 8; 9.00-18.00 lu-vi, 10.00-13.00 sa) Agencia orientada a jóvenes que vende billetes con descuento, bonos de tren y el carné internacional de juventud y de estudiante.

TARJETA ANDANTE

Para una mayor comodidad, el sistema de transportes de Oporto ofrece la tarjeta Andante (www.linhandante.com) recargable, que permite transbordos entre tranvía, metro, funicular y muchas líneas de autobús.

La tarjeta solo cuesta 0,50 € y puede usarse durante un año. Una vez comprada, puede cargarse con crédito para viajes según las zonas en las que se viaje. Un viaje Z2 cubre todo el centro de la ciudad, hacia el este hasta la estación de tren de Campanhã, hacia el sur hasta Vila Nova de Gaia y hacia el oeste hasta Foz do Douro. Cada ‘viaje’ permite hacer transbordos durante 1 h entre distintos sistemas de trasporte sin coste adicional. La hora comienza en el momento en el que se sube a un vehículo o se entra en un andén, y solo hay que mover la tarjeta frente a la máquina de validar en la que pone “Andante”.

Se puede recargar crédito en muchos sitios, entre ellos las máquinas expendedoras de billetes de metro y las casetas de TIP dotadas de personal de lugares céntricos como la Casa da Música y Trindade, así como en la oficina de STCP, el funicular, el museo del tranvía eléctrico y otros puntos de venta autorizados.

1/11 ‘viajes’ en Z2 (incluye el centro de Oporto, Boavista y Foz do Douro) cuestan 1,15/12 €. Como alternativa, se puede uno mover libremente durante 24 h por 6 €. Si se quiere ir más allá de dos zonas, en las estaciones de metro hay mapas que detallan las zonas.

Cómo llegar y salir

Avión

El reluciente aeropuerto Francisco Sá Carneiro (Clicar), bautizado con el nombre del primer ministro fallecido en un accidente de aviación, queda a 19 km al noroeste del centro. Portugália (www.portugalia-airlines.pt) y TAP (www.flytap.com) ofrecen múltiples vuelos diarios a/desde Lisboa. Además operan compañías de bajo coste como easyJet (www.easyjet.com) y Ryanair (www.ryanair.com), con servicios directos a Madrid, Londres, París, Fráncfort, Ámsterdam y Bruselas. Hay una consigna en la 3ª planta (2 €/día por un bulto de 10 kg).

Autobús

Al igual que en muchas ciudades portuguesas, el servicio de autobús en Oporto está desgraciadamente muy disperso y no hay una estación conjunta. La parte positiva es que hay servicios frecuentes a prácticamente todo el norte de Portugal, además de servicio directo a Coímbra, Lisboa y otros lugares del sur.

Nacionales

Renex (www.renex.pt; Campo Mártires de Pátria 37) es la mejor compañía para ir a Lisboa (20 €, 3½ h), pues tiene más líneas directas y 8-12 salidas diarias, entre ellas una que continúa hasta el Algarve. Renex ofrece además salidas frecuentes a Braga (6 €, 1¼ h). Los autobuses salen de Campo Mártires da Patria 37.

Rede Expressos (Mapa 222 006 954; www.rede-expressos.pt; Rua Alexandre Herculano 366) proporciona servicios a todo el país desde la terminal Paragem Atlântico (Mapa).

Para conexiones rápidas al Minho, sobre todo entre semana, tres compañías operan en las cercanías de Praceta Régulo Magauanha, junto a Rua Dr Alfredo Magalhães. Transdev-Norte (www.transdev.pt) viaja sobre todo a Braga (6 €, 1¼ h) y Guimarães (6 €, 1 h). AV Minho (www.avminho.pt) va, pasando principalmente por Vila do Conde (2,45 €, 1 h), a Viana do Castelo (5,60 €, 2¼ h). Rodonorte ( 222 005 637; www.rodonorte.pt; Travessa Passos Manuel) tiene múltiples salidas diarias (menor frecuencia sa) a Amarante (6,30 €, 1 h), Vila Real (9 €, 1½ h) y Bragança (14 €, 3½ hs).

Internacionales

Eurolines sale de Interface Casa da Música (Rua Capitão Henrique Calvão). La compañía internacional del norte de Portugal, Internorte (Mapa; www.internorte.pt), sale de la misma terminal. La mayoría de las agencias de viajes hacen reservas con ambos operadores.

Automóvil y motocicleta

Casi todas las principales agencias de alquiler portuguesas e internacionales disponen de oficinas en el aeropuerto (algunas también en la ciudad), entre ellas las siempre fiables Cael ( 229 964 269; www.cael.pt; Av Arquitecto Fernando Tavora 2021; por día desde 62 €) y Europcar ( 222 057 737; www.europcar.com; Rua Antonio Bessa Leite 1478; por día desde 40 €).

Tren

Oporto es el principal nudo ferroviario del norte de Portugal. Los servicios de largo recorrido salen de la estación Campanhã ( 9.00-19.00), 3 km al oeste del centro. Casi todos los trenes urbanos, regionales e interregionales (IR) parten de la estación São Bento (Praça Almeida Garrett), aunque todas estas líneas pasan también por Campanhã.

Para destinos en las líneas a Braga, Guimarães y Aveiro, o subiendo el valle del Duero hasta Marco de Canaveses, se puede tomar uno de los frecuentes trenes urbanos. No vale la pena gastarse más dinero en trenes interregionales, interurbanos (intercidade; IC) o Alfa Pendular (AP) para viajar a estos destinos porque los urbanos tardan más o menos lo mismo; de Oporto a Braga cuesta 2,20 € en urbano, pero 13 € en un tren AP.

Los destinos directos en IC desde Oporto incluyen Lisboa (2ª 20 €, 3 h, cada hora).

Las estaciones de São Bento y Campanhã cuentan con oficinas de información. Si no, se puede hacer una llamada gratuita al 808 208 208 o visitar www.cp.pt.

Cómo desplazarse

A/desde el aeropuerto

La línea violeta del metro ofrece un útil servicio al aeropuerto. Un viaje de ida desde el centro cuesta 1,80 € y dura unos 45 min.

Un taxi durante el día cuesta de 20 a 25 € a/desde el centro. Los taxis autorizados para operar en el aeropuerto llevan el cartel “Maia” y/o “Vila Nova de Telha”; la parada está frente al vestíbulo de llegadas. En horas punta se tarda 1 h o más desde el centro de la ciudad al aeropuerto.

Bicicleta

A pesar de las estrechas callejuelas, empinadas pendientes y calles adoquinadas, en Oporto hay numerosos ciclistas y pueden hacerse unos estupendos recorridos a lo largo del Duero en carriles-bici desde Ribeira a Foz, o desde Vila Nova de Gaia a Afurada y más allá.

Vieguini ( 914 306 838; www.vieguini.pt; Rua Nova da Alfandega 7; bicicletas por h/día 5/ 12 €; 10.00-19.00) Tiene una gran selección de bicicletas de montaña de alta calidad, y además alquila escúteres (22,50 €/día).

Automóvil y motocicleta

Es preferible no conducir en el centro de Oporto. Con sus calles estrechas de una sola dirección, obras y denso tráfico se puede tardar media mañana en hacer 500 m. El aparcamiento en la calle es riguroso, 2 h máximo entre semana. Los fines de semana no hay límite y hay más espacios libres. La mayoría de las plazas disponen de aparcamientos subterráneos de pago, indicados con un cartel azul “Ps”. Suele haber hombres que indican los espacios y esperan una propina. Si no se paga pueden ser muy desagradables. También suelen indicar sitios ilegales, es mejor comprobar las señales.

Transporte público

Autobús

La empresa de transportes de Oporto STCP (Sociedade de Transportes Colectivos do Porto; Mapa; 808 200 166; www.stcp.pt) opera una amplia red de autobuses, con centros de conexión en Praça da Liberdade (extremo sur de Av dos Aliados), Praça Almeida Garrett (frente a la estación de tren de São Bento) y Cordoaria. Hay líneas especiales nocturnas cada hora aproximadamente que salen de Aliados a la hora y regresan a la media hora de 1.00 a 5.30. Las oficinas de turismo ofrecen mapas y horarios de las rutas diurnas y nocturnas.

Un billete comprado en el autobús (sencillo a cualquier parada de la STCP) cuesta 1,50 €. Todas las líneas aceptan la tarjeta Andante (Clicar).

También se puede comprar el bilhete diário (pase de día), válido para viajes ilimitados dentro de la ciudad en autobuses y tranvías durante 24/72 h, cuesta 5/11 €.

Funicular

El restaurado Funicular dos Guindais (ida/con trasbordo al metro 0,95/1,45 €; 8.00-22.00 do-mi jun-sep, 8.00-20.00 do-mi oct-may, 8.00-0.00 ju-sa todo el año) salva un gran desnivel, con impresionantes vistas del río y los riscos, desde Avenida Gustavo Eiffel, frente al Ponte de Dom Luís I, hasta Rua Augusto Rosa, cerca de Batalha y la catedral. La tarjeta Andante (Clicar) es válida para el funicular.

Metro

El relativamente nuevo metro de Oporto proporciona un servicio rápido en la ciudad. Su centro de conexiones es la estación de Trindade, a pocas manzanas al norte del corredor de Aliados. Tres líneas –Linha A (azul, a Matosinhos), Linha B (roja, a Vila do Conde y Póvoa de Varzim) y Linha C (verde, a Maia)– circulan desde el Estádio do Dragão pasando por la estación de Campanhã y el centro de la ciudad a los suburbios del norte y el oeste. La Linha D (amarilla) circula de norte a sur desde Hospital São João a João de Deus, en Vila Nova de Gaia y cruza el Ponte de Dom Luís I por la vía superior. Sus principales paradas son Aliados y la estación de São Bento. La Linha E (violeta) conecta con el aeropuerto vía la Linha B.

El metro funciona aproximadamente de 6.00 a 1.00.

Tranvía

Los tranvías eran uno de los atractivos de Oporto. Solo quedan tres líneas, pero son muy pintorescos. La parada de Massarelos, en la orilla del río junto a la parte baja del Palácio de Cristal, es su centro de conexiones. Desde allí la línea 1 traquetea a lo largo del río hasta cerca de la Praça Infante Dom Henrique (Ribeira). La línea 1E (señalada como un “1” tachado) circula río abajo, en dirección opuesta, hacia Foz do Douro y la línea 18 sube hasta la Igreja do Carmo y el Jardim do Cordoaria. Los tranvías pasan aproximadamente cada 30 min de 9.00 a 19.00.

Taxi

Hay paradas de taxi en todo el centro. También se puede llamar a un radio taxi ( 225 076 400). Se pagan de unos 5 a 7 € por viaje en el centro durante el día, con un suplemento del 20% por la noche. Si se sale de los límites de la ciudad, que incluye Vila Nova de Gaia, hay un suplemento adicional.

Vila do Conde

30 000 hab.

Con su peculiar centro histórico, buena localización en la desembocadura del río y atractivas playas y salino pasado, se entiende por qué es una popular escapada de fin de semana para los vecinos de Oporto. Principal exportador de sal durante la ocupación romana e importante puerto de construcción naval en la Era de los Descubrimientos, sigue rezumando historia. Sobre una cumbre cercana se halla el inmenso Mosteiro de Santa Clara que junto con los tramos de un acueducto medieval de gran alzada que han sobrevivido confieren a la ciudad un aire monumental. Además de esto, las playas de Vila do Conde se cuentan entre las mejores al norte de Oporto, y el metro permite llegar a ellas con facilidad desde el centro de Oporto para pasar la tarde.

Está en la orilla norte del río Ave, en su desembocadura al mar. Desde la estación de metro hay que buscar el acueducto (a unos 100 m) y seguirlo hacia el gran convento (otros 400 m). Desde allí hay unas pocas manzanas en una empinada cuesta abajo hasta el centro histórico. Después hay otro kilómetro por Av Dr Artur Cunha Araúja o Av Dr João Canavarro hasta Av do Brasil y la playa de 3 km.

Vinos del Douro.

Puntos de interés y actividades

Mosteiro de Santa Clara MONASTERIO

Contemplando desde lo alto el centro de la ciudad y el río Ave, este imponente monasterio fundado en 1318 conserva su capilla gótica de austero aspecto, a pesar de que el edificio principal sea del s. XVIII. En la actualidad está cerrado a los visitantes.

Casa do Barco MUSEO

(Cais das Lavandeiras; 10.00-18.00 ma-do) En la esquina suroccidental de Praça Republica. El sótano expone maquetas, fotografías, artes de pesca y un barco de tamaño natural que da una idea de los antiguos astilleros de la ciudad.

Casa de José Régio MUSEO

(Centro de Memória, Largo S Sebastião 14; 10.00-18.00 ma-do) En la Casa de José Regio puede verse arte sacro, muebles antiguos, cerámica y pinturas de principios del s. XX, entre ellas algunos lienzos de Julio. Bautizada con el nombre del poeta, dramaturgo y curandero local José Régio (1901-1969), que vivió y trabajó en ella, la entrada incluye un circuito guiado (en portugués) por todos los pisos de la casa. Destacan el despacho y la biblioteca de la planta alta y el jardín de la azotea.

Alfandega Resia Museu da Construção Naval MUSEO

(Largo da Alfândega; adultos/niños 1/0,50 €; 10.00-18.00 ma-do) La construcción naval ha estado presente en Vila do Conde desde al menos el s. XIII. Este museo a orillas del río Ave, al oeste de Praça da República, presenta exposiciones sobre el comercio y modelos de nau construidos a mano (un tipo de carabela utilizada antaño como carguero y para operaciones navales). Sin embargo, la verdadera atracción es la réplica de una nau del s. XVI atracada frente al museo.

Los visitantes pueden recorrer las distintas cubiertas del buque y curiosear en sus estancias, que arrojan luz sobre cómo se vivía a bordo de un barco a principios del s. XVI.

Museu das Rendas de Bilros MUSEO

(Museo del Encaje; Rua São Bento 70; entrada 1 €; h10.00-12.00 y 14.00-18.00 lu-vi) No es de extrañar que las manos de los marineros, tan hábiles para hacer redes, sean tan aptas para el encaje. Vila do Conde es uno de los pocos lugares de Portugal que cuenta con una escuela activa de ese arte, fundada en 1918. Instalada en una típica casa adosada del s. XVIII en el centro de la ciudad, incluye el Museu das Rendas de Bilros, con fascinantes muestras de trabajos de Portugal y de todo el mundo.

Playas

Las dos mejores playas de Vila do Conde, Praia da Forno y Praia de Nossa Senhora da Guia, son anchas y doradas. El mar está calmo casi todo el año, por lo que no entrañan peligro para los niños. Los autobuses con el indicador “Vila do Conde” que salen de Póvoa de Varzim paran en la estación y continúan hasta la playa, más o menos cada 30 min todo el día de lunes a viernes (menos servicios los fines de semana).

Los surfistas se suelen situar cerca del Castelo de São João Baptista del s. XVII, en la desembocadura del río. Antaño castillo, hoy es un pequeño hotel de lujo (Clicar) con una glamurosa reputación por sus fiestas.

Fiestas y celebraciones

Festival Ollin Kan Portugal música

(www.ollinkanportugal.com) Se celebra en junio a orillas del río Ave. Músicos de América, África y Europa animan la ciudad con tres noches de música gratis.

Festa de São João religiosa

La fiesta mayor de la ciudad tiene lugar los días previos al 23 de junio, con fuegos artificiales, conciertos, un tradicional desfile de barcos y una procesión religiosa por sus calles.

Curtas CINE

(www.curtas.pt) Desde hace 18 años, este pueblecito costero acoge en julio un festival de cortometrajes de vanguardia.

Feira Nacional de Artesanato FERIA DE ARTESANÍA

(http://fna.vconde.org) Se celebra durante la última semana de julio y la primera de agosto.

Dónde dormir

Parque de Campismo da Árvore ’CAMPING’ €

( 252 633 225; www.cnm.org.pt; Rua do Cabreiro, Árvore; parcela por adulto/tienda 6/5 €; ) Abarrotado y con buena sombra, queda a 3 km de la ciudad.

Pensão Patarata PENSIÓN €

( 252 631 894; Cais das Lavandeiras 18; i/d 30/ 40 €; ) Asomado al río junto al ángulo suroccidental de la plaza, tiene habitaciones sencillas pero coquetas con techos altos y muebles de madera, y todas con vistas al río. El desayuno se cobra aparte.

Forte São João Baptista HOTEL €

( 252 240 600; www.fortesaojoao.pt; Av Brasil; i/d 50/60 €; ) Este oasis de lujo está escondido dentro de los imponentes muros de piedra de un fuerte del s. XVII. Sus ocho habitaciones son acogedoras, pero lujosas y populares las noches de fiesta (Clicar), aunque confisquen las llaves hasta las 6.00.

Estalagem do Brazão PENSIÓN €€

( 252 642 016; Av Dr João Canavarro; i/d 58/82 €; ) En una casa restaurada del s. XVI, se ha ampliado varias veces a lo largo de los años hasta convertirse en una miscelánea de elementos nuevos y antiguos. Sus habitaciones son amplias y cómodas, con moqueta de color verde mar y molduras de corona. A 200 m al oeste de la oficina de turismo de Rua 25 de Abril, ofrece un precio excelente en temporada baja.

Villa C Hotel & Spa HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€

( 252 240 420; www.villachotel.com; Av Mouzinho de Albuquerque, Azurara; i/d 95/120 €; ) En la colina que preside la ciudad, habitaciones minimalistas y elegantes con suelos de madera y baños de mármol. Las que dan al mar tienen unas vistas espectaculares. Mejor no hospedarse en el 1er piso, para evitar el ruido de la autopista.

Dónde comer y beber

Volviendo la esquina del turismo, Praça José Régio ofrece un buen surtido de cafés, bares y restaurantes con terraza. Los fines de semana abren más bares para servir caipirinhas.

Adega Gavina MARISCO €

(Rua Cais das Lavandeiras 56; comidas 5-7 €; almuerzo y cena lu-sa) La mejor opción de la ciudad ofrece unos extraordinarios almuerzos de pollo asado muy baratos y estupendos bistecs, pero sobre todo es una parrilla de mariscos. Échese un vistazo al interior kitsch y a la pizarra con el menú. Luego hay que elegir y ver cómo el chef lo asa perfectamente en la barbacoa de la calle. Excelente precio en los platos del día del almuerzo (5-7 €), con patatas, arroz y verduras cocidas.

O Canghalho MARISCO €€

(Rua Cais das Lavandeiras 48; comidas 10-15 €; almuerzo y cena lu-sa) El Land Rover antiguo aparcado enfrente llama la atención y cuando uno se acerca percibe el elegante interior de este restaurante y el pescado sobre hielo. Con estilo, buen ambiente y sabroso marisco.

Restaurante Le Villageois FRANCESA-PORTUGUESA €€

(Praça da República 94; comidas 9-18 €; almuerzo y cena ma-do) Este popular local lleva preparando unos excelentes bistecs y marisco fresco estilo francoportugués desde 1977. Su espacioso comedor está decorado con azulejos y su atractivo patio, inundado de sol. Ofrece fado en directo los viernes y sábados por la noche.

Caximar MARISCO €€

(www.restaurantecaximar.pai.pt; Av Brasil; platos principales 9-16 €; almuerzo y cena ma-do) Para disfrutar de un sabroso marisco en un establecimiento moderno y sencillo con mesas que dan a las rompientes olas hay que ir a la playa, a 1 km al oeste de Forte São João Baptista.

Cacau bar

(Praca de Republica 42; h9.00-2.00) Ubicado en la ampliada planta baja de una antigua reliquia de piedra, es café de día y bar de noche, con música electro-funky y joven clientela.

Forte São João Baptista CLUB

(www.fortesaojoao.pt; Av Brasil; jul-sep) Para divertirse, lo mejor de Vila do Conde. Poderosas fiestas raperas de temporada con música electrónica, DJ internacionales, tiendas beduinas, bolas de discoteca y hasta 2000 personas desbordándose hacia la arena barrida por el viento y bailando en los antiguos muros de la fortaleza. Las fiestas duran hasta las 6.00. Hay que arreglárselas para estar en la lista.

Información

El cordial turismo ( 252 248 473; www.cm-viladoconde.pt; Rua 25 de Abril 103; 9.00-19.00 lu-vi, 9.30-13.00 y 14.30-18.00 sa y do) de Vila do Conde ofrece mapas y algunas excelentes muestras de encaje.

Cómo llegar y salir

Vila do Conde está a 33 km de Oporto, en viaje directo por la autopista IC1. Está conectado por la línea B (roja) del metro de Oporto a Póvoa de Varzim, que para a unos 400 m del centro. Un billete sencillo desde el centro de Oporto cuesta 2,30 € y se tarda cerca de 1 h. El viaje es más rápido si se toma el servicio directo.

Los autobuses paran en Rua 5 de Outubro, junto a la oficina de turismo. Los autobuses directos de AV Minho paran cada hora (menos los fines de semana) de camino a Oporto (3 €, 50 min) y Viana do Castelo (4 €, 1 h).

Amarante

11 260 hab.

En un recodo del río Tâmega, este tranquilo pueblo está dominado por una impresionante iglesia y monasterio, que se alza con gran efectismo junto a un puente medieval restaurado por el que sigue circulando el tráfico. Sus riberas bordeadas de sauces aportan un encanto bucólico, al igual que los serpenteantes caminos.

Disfruta de una relativa fama por ser el pueblo natal de São Gonçalo, objetivo de los corazones solitarios que llegan en peregrinaciones con la esperanza de encontrar el amor verdadero. Rodeado de viñedos, también es una especie de meca para los amantes de la comida. Además de vino, la región produce unos quesos excelentes, carnes ahumadas (fumeiros) y buenos pasteles de huevo.

Los que dispongan de vehículo propio pueden utilizarlo como base desde la que explorar las quintas (fincas) del Alto Douro. Hay un aparcamiento gratuito al este de la oficina de turismo, donde se instala el mercado municipal; mejor no aparcar de noche los días previos al mercado (miércoles y sábados).

Historia

Puede datar de hasta el s. IV a.C., aunque su fundación y la construcción del primer puente se atribuyen a Gonçalo, un ermitaño del s. XIII.

Su estratégico puente (Ponte de São Gonçalo) casi fue su perdición en 1809, cuando los franceses perdieron su breve toma de Portugal. Las tropas del mariscal Soult se retiraban hacia el noroeste tras abandonar Oporto, saqueándolo todo a su paso. Un destacamento francés llegó en busca de un paso del río, pero unos valientes ciudadanos y las tropas los contuvieron hasta que los vecinos consiguieron llegar a la otra orilla. Los franceses se vengaron quemando gran parte del pueblo.

También sufrió frecuentes inundaciones del río Tâmega. Unas pequeñas placas con la cheia (nivel del agua) en Rua 31 de Janeiro y Largo Conselheiro António Cândido cuentan la angustiosa historia.

Puntos de interés y actividades

Ponte de São Gonçalo PUENTE

Símbolo de la heroica defensa contra los franceses (celebrada con una placa en el extremo sureste), el Ponte de São Gonçalo de granito es la atracción principal de Amarante. El puente original se hundió en una inundación en 1763; el actual se finalizó en 1790.

Mosteiro de São Gonçalo MONASTERIO

( 9.00-19.00 verano, 9.00-17.30 invierno) Fundado en 1543 por João III, este monasterio y la Igreja de São Gonçalo se acabaron de construir en 1620. Por encima del fotogénico pórtico lateral del Renacimiento italiano hay una galería abovedada de 30 m de altura, con estatuas del s. XVII de João III y el resto de reyes que gobernaron durante la construcción del monasterio: Sebastião, Henrique y Feli- pe I. El campanario se añadió en el s. XVIII. La mejor vista de las estatuas reales se consigue desde un empinado camino al oeste de la entrada de la iglesia.

En su elevado interior hay un impresionante altar barroco dorado, púlpitos, un órgano sujeto por gigantes con cola de pescado y la tumba de Gonçalo en una diminuta capilla (a la izquierda del altar). Dice la leyenda que las personas que buscan pareja verán su deseo concedido en un año si tocan la estatua que hay encima de la tumba. Como era de esperar, los esperanzados han desgastado la piedra caliza de los dedos de los pies y manos, y la cara.

Museu Amadeo de Souza-Cardoso MUSEO

(Alameda Teixeira de Pascoaes; adultos/estudiantes/niños 1/0,50 €/gratis; 10.00-12.30 y 14.00-18.00 ma-do verano, 9.30-12.30 y 14.00-17.30 invierno) En uno de los claustros del Mosteiro de São Gonçalo se esconde esta deliciosa y heteróclita colección de arte vanguardista y contemporáneo, que constituye una agradable sorpresa en una población de este tamaño. Recibió el nombre del hijo predilecto de Amarante, Amadeo Souza-Cardoso (1889-1918), uno de los artistas portugueses más conocidos del s. XX. El museo está lleno de sus bocetos, viñetas, retratos y cuadros abstractos.

Solar dos Magalhães Ruinas

Este esqueleto calcinado de una antigua casa solariega situada por encima de Rua Cândido dos Reis, junto a la estación de tren, se dejó en ruinas como descarnado recuerdo sin título de las tropas de Napoleón.

Igreja de São Domingos IGLESIA

(Praça da República; claustro 1 €; 15.00-19.00 verano, 15.00-17.30 invierno) Por debajo de São Gonçalo hay varios caminos serpenteantes muy empinados, coronados por esta redonda iglesia del s. XVIII. Las vistas son impresionantes.

Igreja de São Pedro IGLESIALeyenda

(Largo de São Pedro; 2.30-18.00 verano, hasta 17.30 invierno) La nave central de esta iglesia barroca está decorada con hermosos azulejos azules y amarillos del s. XVIII.

Río Tâmega PASEOS A PIE Y EN BOTE

(alquiler de barcas 30 min/1 h 5/10 €; alquiler de barcas 9.00-20.00) Para disfrutar de un idílico paseo ribereño basta con tomar el camino empedrado que bordea la margen norte. Un buen sitio para un picnic o para soñar despierto es el afloramiento rocoso que preside los rápidos 400 m al este del puente. También cabe la posibilidad de surcar el manso río Tâmega en un bote de pedales o de remos, que pueden alquilarse en sus orillas.

Fiestas y celebraciones

Celebradas durante el primer fin de semana de junio, lo más destacado de las Festas de Junho es un concurso de tambores que dura toda la noche, una feria de ganado, un mercado de artesanía y fuegos artificiales, rematados por la procesión del domingo en honor al gran homenajeado: são Gonçalo.

Dónde dormir

Parque de Campismo de Penedo da Rainha ‘camping’ €

( 255 437 630; ccporto@sapo.pt; Rua Pedro Avelos; parcela por adulto/tienda/automóvil 3,50/2,75/2,25 €; hfeb-nov; s) Amplio y sombreado espacio que llega hasta el río. Dispone de minimercado y bar. Queda a 1 km río arriba (y colina arriba) del centro del pueblo.

Residencial Estoril PENSIÓN €

( 255 431 291; mnestoril@hotmail.com; Rua 31 de Janeiro 150-152; i 30 €, d 35-50 €) Proyectado sobre la orilla del río, posee habitaciones sencillas con suelos de madera y baños pequeños, un par de ellas con lindas vista del puente de São Gonçalo; es uno de los contados alojamientos que ofrecen habitaciones todo el año. El desayuno se cobra aparte.

Casa da Calçada HOTEL DE LUJO €€€

( 255 410 830; www.casadacalcada.com; Largo do Paço 6; i/d 175/186 €; ) Con mucha clase y dotado de todas las comodidades, este palacio del s. XVI (reconstruido tras las destructivas campañas napoleónicas) se alza sobre el Ponte de São Gonçalo. Una vez pasados los salones llenos de antigüedades se accede a habitaciones amplias y elegantemente amuebladas con baños de mármol. El jacuzzi y la piscina presiden los viñedos de este hotel de la cadena Relais & Châteaux, con mucho el mejor alojamiento de Amarante.

Dónde comer

Se pueden comprar provisiones para un picnic en las tiendas de Rua 31 de Janeiro o en el mercado municipal (Rua Capitão Augusto Casimiro; 8.30-13.00).

Bar dos Pauzinhos CAFÉ €

(Rua dos Pauzinhos; tentempiés 1,50-8,50 €; 12.00-2.00 lu-ju, 12.00-4.00 vi y sa) Este nuevo local de tres plantas, hoy muy de moda, sirve durante el día bebidas y tentempiés como sándwiches y hamburguesas, y tiene una terraza al aire libre en el último piso. La clientela es joven, la decoración moderna, y la pantalla de TV enorme.

Cafe Principe CAFÉ €

(Largo Conselheiro Atónio Candido 73; sándwiches 3-5 €; almuerzo y cena) Si apetece probar las carnes ahumadas que reportan fama a Amarante, es recomendable dejarse caer por este bar y café cuyo barman prepara los sándwiches con sumo respeto y mantiene bien fría su cerveza Sintra.

Confeitaria da Ponte PANADERÍA €

(Rua 31 de Janeiro 186; pasteles 1,10-1,50 €; 8.30-20.30 diario) Esta tradicional pastelería, con una tranquila y sombreada terraza con vistas al puente, ofrece el mejor ambiente para disfrutar de los famosos pasteles y flanes de Amarante.

Adega Quelha PORTUGUESA €€

(Rua de Olivença; principales 5-14,50 €; almuerzo diario, cena ma-do) Es una de las varias adegas (tabernas de vino) que ofrecen carnes ahumadas y queso de Amarante. Se puede pedir una jarra de tinto en la barra o sentarse y disfrutar de una sencilla, pero reconfortante comida.

Zé da Calçada PORTUGUESA €€

(Rua 31 de Janeiro; principales 8-12 €; almuerzo y cena) Excelente cocina norteña servida en un elegante comedor de estilo campestre o en la veranda, con vistas mágicas del Moistero y el puente; destacan el arroz de pato y la carne de cabra asada, y entre semana los platos del día del almuerzo ofrecen una magnífica relación calidad-precio.

Lusitano PORTUGUESA €€

(Rua 31 de Janeiro; principales 7,50-14 €; almuerzo y cena mi-lu) El cabrito asado y los callos son las especialidades de este restaurante portugués tradicional con una bonita terraza a orillas del río.

Dónde beber y vida nocturna

Todos los veranos se montan cafés y bares al aire libre a orillas del río en Avenida General Silveira, frente al Mosteiro de São Gonçalo.

Travo & Canela BAR DE VINOS

(Rua Cândido dos Reis; 11.30-2.00) Este acogedor bar de vinos combina una elegante decoración con alegres paredes de color rojo y amarillo. De vez en cuando pinchan DJ y actúan grupos en directo, y su atractiva terraza de piedra en el nivel inferior es el lugar favorito de los alternativos de Amarante.

Información

Los bancos con cajero automático se hallan en Rua 5 de Outubro y Rua António Carneiro.

Biblioteca Municipal Albano Sardoeira ( 255 420 236; Largo de Santa Clara; 10.00-12.30 y 14.00-18.30 lu-sa) Internet gratis.

Hospital ( 255 410 500; Quinta da Lama, Telões) Al norte del centro.

Comisaría de policía ( 255 437 790; Rua Capitão Augusto Casimiro)

Oficina de correos (Rua João Pinto Ribeiro; 8.30-18.00 lu-vi)

Oficina de turismo ( 255 420 246; www.amarante.pt/turismo; Alameda Teixeira de Pascoaes; 9.00-17.30 lu-vi) Al lado del museo, en los antiguos claustros de São Gonçalo: ofrece planos del pueblo.

Cómo llegar y salir

Autobús

En la pequeña, pero ajetreada Estacão Quemado (www.rodonorte.pt; Rua Antonio Carneiro), los autobuses de Oporto (6,40 €, 1 h) paran al menos cinco veces al día de camino a Vila Real (6,30 €, 40 min) y Bragança (12 €, 2¾ h). También hay autobuses diarios a Braga (7,80 €, 1½ h) y Lisboa (18 €, 4¼ h).

Lamego

26 690 hab. / alt. 550 m

La mayoría de las personas que van a Lamego –una cuidada y próspera ciudad a 10 km al sur del Duero– lo hacen para ver (y quizá subir) la asombrosa escalera barroca que asciende en zigzag hasta la Igreja de Nossa Senhora dos Remédios. Su casco antiguo es una mezcla de serpenteantes calles estrechas y bulevares arbolados, con monumentos medievales iluminados en casi todos los rincones. Los entendidos son grandes entusiastas de su raposeira, el famoso vino espumoso de la ciudad, que proporciona un agradable respiro entre las rondas de oporto.

A pesar de que entre semana es bastante tranquila, es una ciudad universitaria y normalmente las zonas de bares se animan los fines de semana; además sirve como base natural para explorar los monasterios y las capillas semiderruidos de los alrededores, una de las cuales se remonta a la época visigoda.

Encontrar aparcamiento puede ser complicado.

Historia

Lamego fue un centro importante incluso en tiempos de los visigodos y posee catedral al menos desde el s. VI. La ciudad se rindió a los árabes en el s. VIII y permaneció en su poder hasta el s. XI. En 1143 se convocaron allí las primeras Cortes (parlamento) de Portugal para ratificar a Afonso Henriques como primer rey de Portugal. El pequeño pueblo creció gracias a su ubicación en las rutas comerciales entre el Duero y el Beiras, y en el s. XVI ya era famoso por su vino.

Puntos de interés y actividades

Igreja de Nossa Senhora dos Remédios IGLESIA

( 7.30-20.00 may-sep, 7.30-18.00 oct-abr) Esta iglesia del s. XVIII de torres gemelas, uno de los centros de peregrinación más importantes del país, posee un elegante interior de estuco azul y blanco, con techos rococó azul cielo y un altar dorado. Sin embargo, se ve eclipsada por la monumental escalera que asciende en zigzag hasta ella. Sus más de 600 resplandecientes escalones están decorados con azulejos, urnas, fuentes y estatuas que la convierten en una de las mejores obras del rococó portugués.

Es espectacular en cualquier momento, pero alcanza su cénit a finales de verano, durante la Festa de Nossa Senhora dos Remédios, cuando miles de devotos la suben en busca de un milagro. La mayoría de ofrendas se realizan en el altar trasero.

Si no se quiere subir a pie, una carretera (desvío a 1 km en la carretera a Viseu) serpentea la colina unos 3 km hasta llegar a la cima.

Sé CATEDRAL

(Largo da Sé; 9.00-13.00 y 15.00-18.30) Más antigua que Portugal, la notable sé de Lamego fue declarada Monumento Nacional. Poco queda de la original del s. XII, a excepción de la base del campanario de la plaza. El resto de la estructura, incluido su maravillosamente tallado pórtico gótico triple, data en su mayoría de los ss. XVI y XVIII. Unos llamativos frescos bíblicos y la alta sillería del coro son obra del arquitecto barroco italiano del s. XVIII Nicolau Nasoni, que dejó su impronta en todo Oporto. Con un poco de suerte la puerta del cercano y plácido claustro del s. XVI estará abierta.

Igreja Santa Maria de Almacave IGLESIA

(Rua das Cortes 2; 8.00-12.00 y 16.00-19.00) Esta modesta iglesia es el edificio más antiguo de Lamego y gran parte data del s. XII. Se cree que, de 1142 a 1144, tras conseguir la independencia de España, el primer rey de Portugal convocó en ella sus primeras Cortes, con los nobles y el clero de Portugal.

Museu de Lamego MUSEO

(Largo de Camôes; entrada 2 €; h10.00-18.00 ma-do) En un imponente palacio episcopal del s. XVIII, es uno de los mejores museos regionales de Portugal. Su colección expone cinco fascinantes obras del renombrado pintor portugués del s. XVI Vasco Fernandes (Grão Vasco) y una diversa colección de doradas capillas del s. XVII del desaparecido Convento das Chagas.

Castelo CASTILLO

(Rua do Castelo; entrada con donativo; 10.00-12.30 y 14.00-17.30) A este modesto castillo medieval rodeado por un puñado de antiguas casas de piedra se llega subiendo la estrecha y serpenteante Rua da Olaria. Lo poco que queda de él –trozos de muralla y una torre– ha pertenecido a los Boy Scouts desde su titánico empeño en la década de 1970 de limpiar el lugar utilizado durante años como vertedero. Es una pena que no siempre esté abierto.

Fiestas y celebraciones

La fiesta mayor de Lamego, la Festa de Nossa Senhora dos Remédios, dura varias semanas desde finales de agosto a mediados de septiembre. En la procesión vespertina del 8 de septiembre, unas carretas tiradas por bueyes traquetean por las calles portando tableaux vivants (escenas religiosas representadas por personas disfrazadas) y los devotos ascienden lentamente la escalera de rodillas. Otras celebraciones menos pías incluyen conciertos de rock, bailes regionales, carreras de coches, desfiles y al menos una fiesta que dura toda la noche.

Dónde dormir

Residencial Solar da Sé PENSIÓN €

( 254 612 060; Av Visconde Guedes Teixeira 7; i/d 24/39 €; ) Sus habitaciones con cristaleras y vistas a la sé pueden conseguirse por buenos precios. La moqueta está un poco envejecida, pero tiene un ambiente modernista enrollado que puede gustar, o encantar.

Hotel Solar do Espírito Santo HOTEL €

( 254 655 233; Rua Alexandre Herculano 8; i/d 22/39 €; ) Las zonas de uso común exhiben detalles refinados; en las habitaciones falta sitio pero están limpias y con suelos de parqué.

Hotel São Paulo HOTEL €

( 254 613 114; www.hotelsaopaulo.pt; Av 5 de Outubro 22; i/d 30/40 €; ) Aunque cae algo a trasmano, esta pensión elevada recientemente a la categoría de hotel es uno de los mejores alojamientos de la localidad, con habitaciones limpias, luminosas y con suelos de parqué.

Hotel Solar dos Pachecos HOTEL €€

( 254 600 300; Av Visconde Guedes Teixeira 27; i/d 40/65 €; ) En una impresionante casa aristocrática del s. XVIII, este céntrico establecimiento ofrece habitaciones limpias y enmoquetadas con paredes de piedra vista, abundante luz, techos altos y amplias terrazas en la parte trasera.

Dónde comer y beber

Al igual que la mayoría de regiones que producen buenos caldos, Lamego ofrece una comida que los equipara. Sus fumeiros (carnes ahumadas) poseen una justa fama y se hallan en una de las maravillosas tiendas de delicatesen de Rua de Olaria. Si uno quiere aprovisionarse para un picnic, conviene ir temprano al mercado municipal (Av 5 de Outubre; 7.30-18.00 lu-vi, 7.30-17.00 sa) para comprar fruta y verdura frescas.

Restaurante Trás da Sé PORTUGUESA €

( 254 614 075; Rua Virgílio Correia 12; platos principales 5-6 €; almuerzo y cena) Las felicitaciones al chef llenan las paredes de este establecimiento tipo adega en el que el ambiente es cordial; el menú, corto y sencillo; la comida, buena y la lista de vinho maduro, larga.

Scala Cafe café €

(Av Visconde Guedes Teixeira; pasteles 1-2 €; hdesayuno, almuerzo y cena) Sus reservados y mesas de madera están casi siempre llenos de lugareños que acuden por su buen café y mejores pasteles.

Sé Christia PORTUGUESA €€

(Rua do Mazeda 11-12; principales 8-13 €; almuerzo y cena) El mejor restaurante de Lamego ocupa un elegante comedor, con mesas al aire libre en lo alto de una placita.

Pau de Café BAR

(Rua Alexandre Herculano; 8.00-2.00; ) Los estudiantes suelen congregarse en este amplio café con patio convertido en bar por sus billares y cerveza. Su música no gusta a todo el mundo, pero hay buen ambiente la mayoría de las noches.

Casa do Castelo BAR

(Rua do Castelinho 25; 12.00-2.00 ma-do) El interior de los muros del castelo alberga un escondido sitio para beber. Los fines de semana se llena con una festiva clientela estudiantil.

Ocio

Teatro Ribeiro Conceição TEATRO

( 962 116 119; http://demiparasi.wix.com/trc; Largo de Camões; entradas 5-20 €) Este hermosamente restaurado teatro y espacio cultural ofrece una amplia gama de programas durante todo el año, desde teatro de marionetas para niños a conciertos de música clásica, de orquesta y ballets. También cuenta con un café con mesas en el exterior.

Información

Biblioteca Municipal (Rua de Almacave 7; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi) Proporciona acceso gratuito a internet en lapsos de 30 min.

Hospital ( 254 609 980; Lugar do Frazio)

Comisaría de policía ( 254 656 739; Rua António Osório da Mota)

Oficina de correos (Av Dr Alfredo de Sousa; 8.30-18.00 lu-vi)

Oficina de turismo ( 254 615 770; www.cm-lamego.pt; Av Visconde Guedes Teixeira; 9.30-12.30 y 14.00-18.00 diario) El personal de esta fantástica oficina de turismo, afable y bien informado, ofrece abundantes y fundamentadas sugerencias.

Cómo llegar y salir

La ruta más atractiva desde cualquier lugar en el valle del Duero es ir en tren a Peso da Régua y continuar en autobús o taxi desde allí. Un taxi desde Régua cuesta de 15 a 20 €.

Las únicas compañías que operan desde la estación de autobuses de Lamego son Joalto/EAVT y Rede Expressos. Más o menos cada hora salen autobuses hacia Peso da Régua (2,30 €, 30 min) y todos los días hay servicios a Viseu (8,90 €, 1¼ h) y Lisboa (18,50 €, 5¾ h); el autobús de Lisboa pasa además por Chaves (11,40 €, 2¼ h) y Vila Real (6 €, 1 h). Copy Print ( 254 619 447; Av Visconde Guedes Teixeira; 8.00-20.00), un puesto de periódicos cercano al turismo vende billetes para esos servicios.

Alrededores de Lamego

Capela de São Pedro de Balsemão

Más antigua que el propio Portugal, esta misteriosa capilla ( 10.00-12.30 y 14.00-17.30 mi-do, 14.00-17.30 lu-ma) fue construida probablemente por los visigodos en el s. VI. Con columnas corintias, arcos de medio punto e intrigantes símbolos grabados en los muros, sin duda es anterior a la introducción de la arquitectura románica en Portugal. Afonso Pires, el obispo de Oporto que está enterrado bajo una losa del suelo, encargó unos añadidos más recargados en el s. XIV. El antiguo ataúd que domina la cámara de la entrada, sostenido por leones e intrincadamente grabado, muestra la última cena en un lado y la crucifixión en el otro.

Esta capilla está escondida en la aldea de Balsemão, 3 km al sureste de Lamego por encima del río Balsemão. Desde Lamego es un agradable paseo cuesta abajo por un antiguo pueblo y después por un ribereño sendero lleno de flores, vides y arbustos. Desde la Capela do Desterro del s. XVII, al final de Rua da Santa Cruz, hay que dirigirse hacia el sureste cruzando el río y seguir el camino de la izquierda.

Mosteiro de São João de Tarouca

Los formidables restos del primer monasterio cisterciense de Portugal, el Mosteiro de São João de Tarouca ( 254 678 766; 9.30-12.30 y 14.00-17.30 oct-abr, 10.00-12.30 y 14.00-18.00 may-sep), fundado en 1124, se alzan en el boscoso valle del Barosa, por debajo de la Serra de Leomil, 15 km al sureste de Lamego. El monasterio comenzó su declive cuando se abolieron las órdenes religiosas en 1834.

Solo la iglesia, considerablemente reformada en el s. XVII, se alza intacta entre las fantasmagóricas ruinas de las dependencias de los monjes. Entre sus tesoros se cuentan la sillería dorada del coro, azulejos del s. XVIII y el orgullo y la joya de la iglesia: un luminoso São Pedro pintado por Gaspar Vaz, contemporáneo y compañero de Grão Vasco.

Joalto/EAVT ofrece varios servicios todos los días entre semana desde Lamego (menos los fines de semana) a Tarouca (2,30 €).

Mosteiro de Salzedas

Con arcos de piedra rosa desmoronándose bajo el sol, el cisterciense Mosteiro de Salzedas (entrada 3 €; 9.30-13.00 y 14.30-18.00 mi-do, 2.30-18.00 lu-ma) se emplazas en Vila Salzedas, a 3 km de Ucanha remontando el valle del Barosa. Fue uno de los más grandiosos de la región cuando se construyó en 1168 financiado por Teresa Afonso, institutriz de los cinco hijos de Afonso Henriques. En la actualidad, esta enorme iglesia, ampliamente reformada en el s. XVIII, está un poco deteriorada. Frente a la iglesia se halla la antigua judiaria, con oscuras y estrechas calles que serpentean entre las centenarias viviendas.

Joalto/EAVT ofrece tres autobuses diarios entre semana desde Lamego Vila Salzedas (2,75 €).

Peso da Régua

17 131 hab.

Alter ego formal de Lamego, esta localidad blanqueada por el sol linda con el Duero en el extremo occidental de la región del vino de oporto. La mayor ciudad ribereña de la región, se convirtió en un gran centro de distribución del vino de oporto en el s. XIII y sigue siendo un importante cruce de vías de transporte, gracias en parte al descomunal puente IP3 que se eleva sobre el valle. La ciudad en sí, situada a lo largo de una ajetreada autopista por encima del río, no tiene mucho encanto. Pese a ello es una buena base desde la que visitar la región del vino de oporto, navegar por el Duero o montar en el tren que pasa por Corgo hasta Vila Real. La mayoría de los turistas prefieren la pintoresca ribera, pero en su curioso casco antiguo, subiendo una manzana, reina un ambiente casi exclusivamente local y merece un paseo.

Hay un aparcamiento público en el extremo este del paseo fluvial, a pocas manzanas del turismo.

Puntos de interés y actividades

Museu do Douro MUSEO

(www.museudodouro.pt; Rua Marqués de Pombal; adultos/estudiantes 6/3 €; 10.00-18.00 diario may-oct, 10.00-18.00 ma-do nov-abr) No todo trata sobre el vino, sino que también acoge cuadros contemporáneos, paisajes impresionistas, viejos textos encuadernados en cuero, viejos carteles del vino de oporto y los restos de un antiguo barco de transporte de oporto de fondo plano. La tienda de regalos, surtida de vinos, jabones artesanales y objetos de plata, es sensacional.

Excursiones en barco CRUCERO

( 222 081 935; www.viadouro-cruzeiros.com; cruceros desde 10 €) Peso da Régua es una parada importante de los cruceros por el Duero. Lo más recomendables es reservar a través de Porto Tours (Clicar) en Oporto. También se puede intentar subir a bordo de alguno de los cruceros diarios cada 50 minutos que ofrece Tomaz do Douro. Está en el muelle. Los lugareños también ofrecen barcos más pequeños en el muelle, que pueden ser menos cómodos, pero son más íntimos y en ocasiones una mejor opción para un crucero de 1 h.

Tren de vapor a Tua EXCURSIÓN EN TREN

(Comboio Vapor; www.cp.pt; ida 3,95 €; 4 diarios) A pesar de que la preciosa Linha da Tua ya no está en funcionamiento, aún se puede subir a este restaurado tren de vapor, que viaja siguiendo el Duero de Régua a Tua, con una parada de 20 min en Pinhão.

DÓNDE BEBER EN EL DOURO

Pinhão ofrece unas seductoras expediciones a los amantes del vino, en pintorescas casas solariegas del s. XVIII con vistas a empinados viñedos que descienden hasta el Duero. Para explorar las quintas por cuenta propia se necesita vehículo. En el turismo de Peso da Régua se puede preguntar por delegaciones que ofrezcan circuitos y degustaciones. He aquí algunos sitios recomendables para empezar este periplo vinícola:

Quinta do Panascal ( 254 732 321; www.fonseca.pt; circuitos 3 €; 10.00-18.00 diario may-oct, 10.00-18.00 lu-vi nov-abr) Productora de los oportos Fonseca, esta preciosa hacienda ofrece circuitos con audioguía por algunos viñedos situados en bellos parajes, con una degustación de tres vinos; está situada unos 10 min de coche al oeste de Pinhão, bien señalizada desde la N222.

Quinta do Portal ( 259 937 000; www.quintadoportal.com; circuitos 5 €; 10.00-19.00 diarios med may-med oct) Esta premiada firma produce oportos, tintos y blancos de mesa, y un moscatel poco conocido. La región que la rodea es uno de los dos lugares en el país en el que se elabora moscatel (el otro es Setúbal). Los circuitos incluyen una visita a la bodega con degustación de tres vinos. Cuenta con restaurante y pensión (dobles desde 125 €). Está situada unos 12 km al norte de Pinhão, por la EN323 en dirección a Vila Real. Hay que llamar antes.

Quinta do Crasto ( 934 920 024; www.quintadocrasto.pt; circuitos 18 €; 9.00-18.00 lu-vi) Esta espléndida propiedad a bastante altura en el Alto Douro, con viñas delicadamente enlazadas con vistas al río y a las montañas, lleva elaborando vino desde 1615. Aceptan huéspedes, pero solo entre semana y con reserva anticipada. El circuito incluye una degustación de cinco vinos.

Quinta Seara D’ordens ( 254 906 415; www.searadordens.com; circuitos y degustación 5 €; 9.00-12.00 y 14.00-18.00 diarios) Propiedad de 60 Ha dirigida por tres encantadores hermanos que elaboran uno de los más bebibles y asequibles vinos de mesa del valle. Tras hacer la reserva, acompañan por toda la línea de productos, sirviendo vaso tras vaso, y si se compra una botella, la degustación es gratis.

Quinta do Tedo ( 934 609 671; www.quintadotedo.com; 10.00-19.00 diarios) Con un sublime terruño labrado por dos ríos –el Duero y el Tedo–, esta firma de propiedad estadounidense-franco-portuguesa cuenta con un restaurante y una bodega, que puede verse en un corto circuito de 20 min con degustación de ocho excelentes vinos de mesa y un oporto en la sala de catas. Hay que tener en cuenta que acuden turistas de viajes organizados, pero el servicio es excelente.

Dónde dormir

Hotel Dom Quixote HOTEL €

( 254 321 151; residencialdquixote@sapo.pt; 1er piso, Av Sacadura Cabral 1; i/d 30/45 €; ) A 1,5 km al oeste del turismo, la moderna Dom Quixote es sin duda la mejor opción económica de Régua. Dispone de sencillas y cómodas habitaciones.

Hotel Régua Douro HOTEL €€

( 254 320 700; www.hotelreguadouro.pt; Largo da Estação; i/d 70/88 €; ) Este hotel de tamaño industrial está junto al río, a pocos pasos de la estación de tren. Cuenta con lujosas habitaciones con una gama de colores tawny y ventanas con vistas al Duero. La piscina se valora mucho en los días calurosos.

Quinta do Vallado HOTEL RURAL €€€

( 254 323 147; www.quintadovallado.com; Vilalinho dos Freiras; i/d desde 120/130 €; ) A unos 3 km de Régua, esta bodega de 70 Ha ofrece cinco habitaciones en una antigua casona de piedra y ocho habitaciones nuevas de alto copete con madera de castaño y teca, y balcón en todas ellas. Los huéspedes comparten un cuarto de estar y una estupenda piscina, y se les obsequia con un circuito gratuito por la bodega, con degustación.

Aquapura CENTRO VACACIONAL €€€

( 254 660 600; www.aquapurahotels.com; Quinta Vale de Abraão; h 250 €; ) Esta propiedad con 50 habitaciones es la gran dama del Duero, acurrucada en un idílico recodo del río a 5 km de Régua, envuelta en viñedos aterrazados y salpicada de cimbreantes palmeras. Las habitaciones, elegantes y modernas, ocupan una villa con un spa de primera categoría y una fantástica piscina de horizonte infinito con fondo negro.

Dónde comer

Dom Quixote PORTUGUESA €

(Av João Franco; principales 5-6 €; almuerzo y cena) Con los mismos dueños que la pensión, pero en distinta ubicación junto a EuropCar, este humilde restaurante sirve todo el pescado y carne asada que se quiera, junto con una buena selección de vinos de mesa.

Taberna do Jéréré PORTUGUESA €€

(Rua Marquês de Pombal 38; principales 9-16 €; almuerzo diario, cena lu-sa) Excelentes platos portugueses, entre ellos bacalhau á Jéréré (con gambas, setas y espinacas), servidos en un comedor de rústica elegancia con techo envigado y suelos de granito. Al almuerzo, platos del día con optima relación calidad-precio.

Douro In PORTUGUESA €€

( 254 323 951; Av Joáo Franco; principales 15- 19,50 €; almuerzo y cena) El refinado Douro In es un nivel superior en precio y calidad respecto a la mayoría de opciones de Régua. Los elegantes servicios de mesa y los ventanales con vistas al río crean el ambiente propicio para darse un festín. La carta de vinos es excelente, y en la planta alta hay un bar de vinos con terraza al aire libre. Resérvese con tiempo.

Castas e Pratos PORTUGUESA €€€

(Rua José Vasques Osorio; principales 13,50- 25,90 €; almuerzo y cena) El comedor más cool de la ciudad ocupa un restaurado almacén ferroviario de madera y piedra con las vigas originales. En el bar de tapas de la planta baja se puede pedir alheira o ensalada de pulpo, y en el entresuelo, lubina sobre fumet de marisco con hebras de azafrán o cabrito al oporto con habas.

Información

Se puede recoger un plano de la ciudad y recabar información en la oficina de turismo (www.douro-turismo.pt; Rua da Ferreirinha 505; 9.30-12.30 y 14.00-18.00 diario jul-med sep, lu-vi med sep-jun), 1 km al oeste de la estación.

Cómo llegar y desplazarse

Los autobuses de Joalto circulan con regularidad a/desde Lamego (2,30 €, 20 min) y Tâmega/Rodonorte ofrece cuatro salidas diarias a Vila Real (6 €, 30 min).

Hay unos 12 trenes diarios desde Oporto (10 €, 2 h); algunos continúan valle arriba hasta Pinhão (2,75 €, 25 min, 5 diarios). Uno seis trenes salen todos los días hacia Tua (3,95 €, 40 min). Si se ha viajado en tren hasta aquí y de repente uno se da cuenta de que precisa un coche para visitar los viñedos, lo mejor es acudir a Europcar ( 254 321 146; www.europcar.com; Av João Franco; por día desde 82 €).

Para llegar a la cais fluvial (terminal del río) desde la oficina de turismo hay que doblar a la izquierda en el Residencial Império.

Alto Douro

Remontando el río desde Peso da Régua, los viñedos en terrazas alfombran las laderas, con encaladas quintas muy por encima del Duero. Este espectacular paisaje es el fantástico resultado de más de 2000 años de producción vinícola. A pesar de que los pueblos son pequeños y hay pocos el viaje merece la pena por sí mismo. En el 2001 la Unesco declaró Patrimonio Mundial toda la región productora de vino del Alto Douro.

Más al este, hacia España, el suelo es más seco y el paisaje da paso a un terreno más escarpado. Pero, a pesar de su aridez –y de los abrasadores veranos–, la tierra cercana a Vila Nova de Foz Côa produce unas magníficas uvas y excelentes olivas y nueces.

Muchas quintas de oporto y vino de mesa ofrecen alojamiento rural, aunque las habitaciones escasean a finales de septiembre y comienzos de octubre, durante la vindima.

Hay trenes diarios desde Oporto, con cambio en Régua, hasta Pinhão, Tua y Pocinho. Los viajeros con vehículo propio pueden tomar la N222, que sigue el río, desde Régua a Pinhão, después del cual la carretera asciende y abandona el valle.

Pinhão y alrededores

1000 hab.

Rodeado por laderas en terrazas que producen uno de los mejores oportos del mundo, el pequeño Pinhão se aposenta en un encantador recodo del Duero, a unos 25 km río arriba desde Peso da Régua. Las bodegas y sus competidores carteles colman el paisaje. Incluso su preciosa estación de trenes tiene azulejos con imágenes de la vendimia. El pueblo en sí, a pesar de ser bonito, es poco interesante, aunque es una buena base desde la que explorar las abundantes bodegas cercanas.

Además de poder beber hasta saciarse, es un buen escenario para dar paseos por el campo y ofrece algunas excelentes excursiones de un día. Aparcar en la calle es fácil, excepto los fines de semana de temporada alta. Los mejores lugares para hacerlo están junto a la estación de tren o bajando el río (la primera a la izquierda después de la estación).

Actividades

El Alto Douro en automóvil CIRCUITO EN COCHE

(autopistas N222 y N322) Una de las mejores experiencias que ofrece la región es simplemente conducir por las serpenteantes carreteras del Douro, hacer curvas muy cerradas, ascender a cerros tapizados de terrazas y circular por carreteras secundarias rurales. Es una carretera que agrada al conductor aventurero y aleja del río hacia las sombras de otro pueblo increíblemente agazapado en las alturas y después de nuevo a la luz del sol que se filtra entre los árboles y baña la caída en picado hasta el río con una irreal luz dorada.

Quinta Nova EXCURSIONISMO

( 254 730 430; www.quintanova.com; visita a la bodega 12 €, Geocaching por persona 10 €; circuitos por la bodeaga 11.00, 15.00 y 17.00) En un imponente cerro rodeado por sugerentes y antiguos viñedos sobre el profundo y verde Duero, y montañas alzándose en la distancia, la finca Quinta Nova merece una exploración a conciencia. Las tres rutas de senderismo (la más larga se cubre en 2,5 h) son las mejores de la región, y los seguidores de El Gran Reto querrán inscribirse en el Geocaching Challenge. Los participantes utilizan un GPS para localizar cinco botellas de vino escondidas a las que tienen que cambiar los corchos. Si se realiza el desafío, se gana un premio. Para llegar allí hay que dirigirse 9 km al oeste de Pinhão por la ribera norte del Duero (EN322-2). Los clientes del hotel pueden pasear libremente.

Tren a Pocinho EXCURSIÓN EN TREN

(ida 4,65 €; 5 salidas diarias) Debido a que la Linha do Tua sigue cerrada, el viaje más bonito en tren por la zona es el trayecto río arriba de 1 h por el tramo más impresionante de la vía a Tua. Los trenes salen de la estación de Pinhão dos veces al día.

Excursiones en barco de Douro-a-Vela CRUCERO

( 918 793 792; www.douro-a-vela.pt; por persona 25 €) Una de las experiencias más baratas, sencillas y placenteras que pueden vivirse en la zona consiste en hacer un crucero río arriba hasta el corazón del Alto Douro a bordo de un barco con fondo plano de los utilizados tradicionalmente para transportar barricas de oporto, que se toma en el muelle de Folgosa do Douro, por fuera del DOC. Los cruceros duran 1 h y cuestan 25 €.

Quinta Nova Wine Museum & Shop DEGUSTACIÓN DE VINOS

(Aris Douro; 254 730 030; www.quintanova.com; Largo da Estacão 14; circuitos y degustación 5 €; circuitos 11.00, 15.00 y 17.00 lu-sa, 11.00 y 15.00 do abr-oct) Esta colección de herramientas antiguas para la fabricación de vino proporciona una idea de cómo se elaboraba el vino y se hacían los toneles antiguamente (embotellado y etiquetado), pero solo pueden hacerse circuitos de 25 min tres veces al día. Pertenece y está dirigido por Quinta Nova e incluye degustaciones de vinos de mesa y oportos.

Dónde dormir

Casa Cimeira HOTEL RURAL €

( 254 732 320; www.casacimeira-douro.com; i/d 45/60 €; ) Propiedad de la encantadora familia Nogueira, está en una casa de 200 años en lo alto del pueblo Valença, que cuenta con calles adoquinadas rodeadas por viñedos y olivares, y en el que se respira la calidez de las antiguas zonas rurales. Sus habitaciones son curiosas y están impolutas, cuenta con una pequeña piscina y terraza para tomar el sol, y en las cenas de ambiente familiar se sirve el vino hecho en la casa.

Hotel Douro HOTEL €

( 254 732 404; www.hotel-douro.pt; Rua Antonio Manuel Saraiva 39; i/d 45/60 €; ) Hotel alegre y bien cuidado –el más agradable de su clase en Pinhão– con varias habitaciones asomadas al río, otras grandes que dan a un tranquilo patio trasero, y una miniterraza cubierta de parras.

Quinta de Santo António HOTEL RURAL €€

( 254 789 177; www.quintasantoantonio.pt; i/d 80/90 €; ) Esta finca de 25 Ha es propiedad del antiguo enólogo de Sandeman. La subida por la empinada carretera de tierra es emocionante; las vistas del río y la montaña, pasmosas; y el precio, justo. No hay que marcharse sin probar su tawny de 25 años. Se llega por la carretera que va a Tabuaço.

Casa de Casal de Loivos HOSTERÍA RURAL €€

( 254 732 149; www.casadecasaldeloivos.com; i/d 85/110 €; ) La casa ha pertenecido a esta familia de viticultores durante casi 350 años. Exposiciones de trajes regionales dignas de un museo alegran los pasillos y su ubicación —a gran altura en el Alto Douro y a 7 km de Pinhão— es espectacular. Cierra de diciembre a febrero.

Casa do Visconde de Chanceleiros HOTEL RURAL €€€

( 254 730 190; www.chanceleiros.com; i 125-140 €, d 135-150 €; ) Esta maravillosa mansión con 250 años de antigüedad emplazada en las colinas del Alto Douro posee habitaciones amplias de tipo estándar y otras de categoría superior con decoración clásica y patio. Las anchas vistas del valle y los exuberantes jardines aterrazados acaparan toda la atención, pero lo mismo ocurre con la piscina descubierta, la pista de tenis, el jacuzzi y una sauna en un tonel de vino. Por encargo se sirven unas cenas deliciosas.

Quinta Nova HOTEL RURAL €€€

( 254 732 430; www.quintanova.com; i 134-152 €, d 152-173 €; ) Esta finca histórica instalada en un viñedo de 120 Ha en la margen norte del Duero, a 9 km de Pinhão, ofrece un alojamiento de primera. Sus habitaciones son amplias y lujosas, las vistas panorámicas y el ambiente –en las habitaciones, la piscina y en los jardines– es extremadamente romántico. El restaurante (abierto almuerzo ma-do y cena ma-sa) no pasa de aceptable, pero el vino es algo especial. También hay rutas de senderismo.

Vintage House HOTEL-‘BOUTIQUE’ €€€

( 254 730 230; www.csvintagehouse.com; Lugar da Ponte; i 158-178 €, d 165-230 €; ) Instalado en una serie de edificios colindantes del s. XIX junto al río, una vez que se atraviesa la inconfundible fachada inglesa, este lujoso hotel es muy moderno. Aquí se alojó BB King cuando actuó en las cercanías del Duero. Todas las habitaciones cuentan con terrazas o balcones con vistas al río.

Dónde comer

Veladouro portuguesa €

(Rua Praia; principales 6-8 €; halmuerzo y cena lu-sa) Sirven comida portuguesa sencilla, como carnes a la brasa. Desde la estación de tren hay que girar a la izquierda, seguir la carretera principal 150 m, después girar a la izquierda otra vez bajo un puente del ferrocarril y a la derecha en el río.

Ponte Romana PORTUGUESA €€Leyenda

(Rua Santo António 2; principales 8-12 €; almuerzo y cena lu-sa) Ponte Romana es el lugar en el que disfrutar de comida tradicional portuguesa bien preparada, como lubina fresca o pulpo a la parrilla con mantequilla y cabrito assado. Desde la estación de trenes, hay que girar a la izquierda y seguir la carretera principal 600 m; al cruzar el puente de piedra se ve a la derecha.

DOC PORTUGUESA €€€

( 254 858 123; www.ruipaula.com; Folgosa; principales 27,50-29 €; almuerzo y cena diario verano, cerrado lu y cena do invierno) Sirve alta cocina para gente con dinero (véanse si no los Ferrari y Aston del aparcamiento) en una terraza al aire libre asomada al Duero. La carta, siempre cambiante, presenta platos creativos como rape con vieiras y samosa de salchicha portuguesa. Está 13 km al oeste de Pinhão, en la margen sur del río. Puestos a derrochar lo mejor es pedir el menú de degustación (70 €).

Cómo llegar y salir

Hay trenes regionales de ida y vuelta a Peso da Régua (2,75 €, 25 min, 5 diarios), donde se puede hacer transbordo a Oporto.

INDISPENSABLE

SAN SALVADOR DEL MUNDO

Entre Pinhão y Foz Côa, San Salvador del Mundo es un sitio extraordinario para efectuar un desvío. Hay que seguir las indicaciones hasta una corta serie de zonas de descanso de piedra con extraordinarias vistas a las colinas, viñedos y el río. Algunas tienen mesas con losas de piedra y bancos que exigen un picnic rodeados de flores silvestres y escuchando los pájaros. Después del almuerzo se puede continuar hasta lo alto de la carretera y dar un paseo a la capilla de la cima. Espectacular.

Vila Nova de Foz Côa

3200 hab.

En el corazón de la terra quente (tierra caliente) del Douro, este pueblo encalado se hizo famoso en la década de 1990, cuando unos investigadores que hacían un estudio de impacto medioambiental para una presa se tropezaron con una asombrosa colección de arte paleolítico. Esos misteriosos grabados en piedra, encontrados a miles, alfombraban el cercano valle del río Côa. Los arqueólogos dieron a conocer al mundo entero esos petroglifos y los constructores de la presa finalmente se vieron obligados a dar marcha atrás cuando el valle al completo fue declarado Patrimonio Mundial por la Unesco.

El clima puede parecer sorprendentemente mediterráneo si se llega de las montañas. Los veranos son muy cálidos, con temperaturas que normalmente sobrepasan los 45°C. Sin embargo, si se visita a finales de marzo, se encuentra un clima más frío.

Los autobuses de larga distancia paran en la estación que hay unos 150 m al norte del turismo en Av Gago Coutinho. Desde allí el pueblo se extiende hacia el este a lo largo de Av Gago Coutinho, la peatonal Rua Dr Juiz Moutinho de Andrade, Rua São Miguel y Rua Dr Júlio de Moura hasta Praça do Município, centro del casco antiguo.

Suele haber aparcamiento gratuito en Avenida Gago Coutinho entre la oficina de turismo y la oficina central del Parque Arqueológico do Vale.

Puntos de interés y actividades

Parque Arqueológico do Vale do Côa YACIMIENTO ARQUEOLÓGICO

(www.arte-coa.pt; Av Gago Coutinho 19 A, Foz Côa; parque 10 €, museo 5 € [do tarde 1 €], parque y museo 12 €; museo 10.00-13.30 y 14.00-17.30 ma-do, parque 9.00-12.30 y 14.00-17.30 ma-do) La mayoría de personas que visitan Vila Nova de Foz Côa lo hacen para ver su mundialmente famosa galería de arte rupestre. Aunque en el parque se están llevando a cabo investigaciones, hay tres yacimientos abiertos al público: Canada do Inferno, con salidas sobre las 9.30 desde el museo del parque en Vila Nova de Foz Côa; Ribeira de Piscos, con salidas en torno a las 9.30 desde el centro de visitantes de Muxagata por el lado oeste del valle; y Penascosa, con salidas desde el centro de visitantes de Castelo Melhor por el lado este, que también ofrece circuitos nocturnos (17 €).

A pesar de que Castelo Melhor posee algunos de los grabados más importantes, Canada do Inferno –que está junto a la presa medio construida– es el lugar ideal para entender lo a punto que estuvieron de desaparecer estos antiquísimos dibujos.

Debido a que todo el valle es un yacimiento arqueológico en activo, los visitantes deben acceder en un circuito guiado. Los visitantes se reúnen en los distintos centros de visitantes, donde se les recoge en los todoterrenos del propio parque para realizar un circuito guiado por uno de los yacimientos (2 h en la Canada do Inferno, que incluye 1 km a pie; 1 h en Penascosa; 2½ h en Ribeira de Piscos con 2 km de caminata). Se pueden visitar dos yacimientos en un día: uno por la mañana y otro por la tarde. Los visitantes que acudan con bicicletas de montaña pueden hacer circuitos guiados en grupos de tamaño semejante.

Como el número de visitantes está estrictamente regulado, de julio a septiembre se deben contratar los circuitos con mucha antelación, so pena de quedarse sin plaza; se admiten reservas de martes a viernes. Para los circuitos en bicicleta hay que hacer la reserva con al menos algunas semanas de antelación. Se pueden tramitar a través de la oficina del parque.

Es imprescindible llevar calzado cómodo y, en verano, sombrero, protector solar y agua porque el valle se convierte en un horno.

Casco antiguo BARRIO

El tranquilo casco antiguo es un buen lugar en el que pasear a primera hora de la tarde. Sus puntos más destacados son Praça do Município, con una impresionante pelourinho de granito, y el exquisitamente tallado pórtico de la iglesia parroquial de estilo manuelino. Al este de la plaza se halla la diminuta Capela de Santa Quitéria, en tiempos fue la sinagoga del pueblo.

Museu da Casa Grande MUSEO

(adultos/estudiantes 2/1 €; 9.00-12.00 y 14.00-18.00 ma-do) En la región cercana a Freixo de Numão, 12 km al oeste de Vila Nova de Foz Côa, se han hallado restos arqueológicos de la Edad de Piedra al s. XVIII. Esta casa barroca con cimientos romanos ofrece una buena muestra de ellos. Si se solicita, el museo organiza circuitos guiados.

Dónde dormir y comer

Pousada da Juventude ALBERGUE €

( 279 764 041; www.pousadasjuventude.pt; Caminho Vicinal Currauteles 5; dc/d 13/32 €; ) Este albergue, en un moderno edificio de ladrillos rosa, merece el paseo de 800 m desde el centro del pueblo (1,4 km por carretera). Es sencillo, pero sus bonitas habitaciones dobles tienen vistas a un escarpado valle; los dormitorios de cuatro camas están limpios y bien cuidados. Sus servicios incluyen, cocina abierta, lavandería, cafetería, salón de juegos y un amplio patio con magníficas vistas.

Hotel Vale do Côa HOTEL €

( 279 760 010; www.hotelvaledocoa.net; Av Cidade Nova 1A; i/d 42/55 €; ) Este moderno hotel frente al turismo ofrece habitaciones cómodas con aire acondicionado y limpios suelos de madera.

Cafeteria Ritz portuguesa €

(Rua de São Miguel 14; principales 5-7 €; desayuno, almuerzo y cena lu-sa) Popular entre los lugareños por sus platos de carne asada al estilo local. Permanece abierto hasta medianoche.

António & Julia COMPRA DE COMESTIBLES €

(Rua de São Miguel 50; desayuno y almuerzo lu-sa) Si se desea preparar un picnic, esta encantadora tienda de la calle São Miguel vende jamones, embutidos, quesos y miel locales de calidad.

Restaurante A Marisqueira portuguesa €€

(Rua de São Miguel 35; principales 7-25 €; halmuerzo y cena lu-sa) En una agradable calle peatonal del casco antiguo, este alegre establecimiento sirve buenos platos de carne portuguesa y el suficiente marisco como para justificar su nombre en un pequeño, pero luminoso comedor.

LAS DOS CARAS DE MATEUS

Si la imagen que se tiene de Mateus es la de un vino rosado demasiado empalagoso, cuyas omnipresentes botellas de estilo ‘setentero’ siempre terminan usándose como candelabro, tal vez haya llegado el momento de mirar más allá y probar un sorbito de alvarelhão. Esta distintiva uva portuguesa es la base original de Mateus rosé, si bien en los años cincuenta fue adaptada (a peor) para su comercialización en masa en Norteamérica, donde los paladares eran considerablemente menos sofisticados. En la actualidad, los cultivadores y vinicultores de Lavradores de Feitoria (entre los que se cuentan el conde de Vila Real y heredero del famoso Palácio de Mateus) están produciendo un alvarelhão rosé que sí hace honor al legado de esta sensacional variedad ibérica.

Algunos cultivadores describen el alvarelhão como una uva poco práctica, casi imposible de cultivar. Madura tarde, a finales de octubre, y es presa fácil del mildiú y otros patógenos; es más, muchos cultivadores suelen plantarla lo más cerca posible de sus casas o fincas para hacer un mayor seguimiento de estas. Tal y como comenta un productor de Lavradores, “aquí, en Portugal, nos encanta la tradición, por eso no somos ni eficientes ni prácticos. Cultivamos algo porque antes lo hicieron nuestros padres, nuestros abuelos y los abuelos de estos. Se dice que por eso aún conservamos variedades que han desaparecido en otros lugares. De modo que si seguimos cultivando el alvarelhão es simple y llanamente porque nos encanta”.

Dada su naturaleza temperamental, el alvarelhão (al igual que muchos de los mejores vinos del país) se embotella en pequeñas cantidades, en su mayoría para ser comercializado en Portugal. Así, hasta que estos deliciosos y meritorios vinos no se distribuyan en mayor medida a nivel internacional, lo mejor que uno puede hacer es degustarlos durante la visita al Palácio de Mateus (Clicar).

Ocio

A pesar de la escasa oferta que puede hallarse en Foz Côa, el centro cultural ( 279 760 324; www.fozcoactiva.pt; Av Cidade Nova 2) organiza conciertos, exposiciones temporales de arte y proyecciones de cine todo el año.

Información

Biblioteca Municipal de Vila Nova de Foz Côa ( 279 760 300; Av Cidade Nova 2; 9.00-12.00 y 14.00-17.30 lu-vi) Acceso gratuito a internet en el mismo edificio que el turismo.

Municipal Turismo ( 279 760 329; www.cm-fozcoa.pt; Av Cidade Nova 2; 9.00-12.30 y 14.00-17.30) Situado frente a la Albergaria Foz Côa.

Cómo llegar y salir

Un autobús conecta a diario Vila Nova de Foz Côa con Bragança (8,30 €, 1¾ h) y otro con Miranda do Douro (6 €, 2½ h). Tres autobuses diarios llegan vía Trancoso (4,40 €) desde Viseu (9,20 €, 2 h).

Cinco trenes diarios van a Pocinho, en el extremo de la línea del valle del Duero, desde Oporto (10,65 €, 3½ h) y Peso da Régua (6 €) a través de Pinhão (3,20 €). Un taxi entre Pocinho y Vila Nova de Foz Côa cuesta de 6 a 8 €, y hay autobuses diarios (de 2 a 4,40 €, 20 min).

Cómo desplazarse

Un autobús pasa dos veces al día por los alrededores del Castelo Melhor (1,90 €, 15 min); desde aquí se llega a pie con facilidad hasta el centro de visitantes del Parque Arqueológico do Vale do Côa. Si no, hay una parada de taxis en la plaza frente a la oficina del parque en Vila Nova de Foz Coa, y a menudo los guías del parque ayudan a organizar transporte compartido.

Vila Real

19 200 hab. / alt. 445 m

Encaramada en las colinas en pendiente sobre la confluencia de los ríos Corgo y Cabril, la ciudad universitaria de Vila Real en Trás-os-Montes no destaca especialmente por su encanto. Sus principales reclamos se hallan más allá de los límites del municipio, incluidos las tremendamente escarpadas tierras altas del Parque Natural do Alvão, y el deslumbrante Palácio de Mateus, una de las casas solariegas más elegantes de Europa.

Vila Real

Puntos de interés

1 Capela Nova C2

2 Igreja de São Pedro D1 Clicar

3 Museu Etnográfico de Vila Real C1 Clicar

4 Sé B3 Clicar

Dónde dormir

5 Hotel Miracorgo C4 Clicar

6 Residencial Real C3 Clicar

Dónde comer

7 Café Pastelaria Nova Pompeia B3 Clicar

8 Casa Lapão C4 Clicar

9 Mercado Municipal B1 Clicar

10 Terra de Montanha C2 Clicar

11 Transmontano C4 Clicar

Puntos de interés

Palácio de Mateus PALACIO

( 259 323 121; www.casademateus.com; jardines 6,50 €, palacio y jardines 10 €; 9.00-13.00 y 14.00-19.00) Conocido por las botellas de Mateus rosé, el Palácio de Mateus, del s. XVIII, es una de las grandes obras maestras barrocas de Portugal, y se atribuye al arquitecto de origen italiano Nicolau Nasoni. Sus visitas guiadas (en español, inglés, francés y alemán) llevan al viajero por las principales estancias del palacio, las cuales combinan rusticidad con esplendor constreñido.

Sus alas de granito al estilo de una langosta abrigan un patio delantero cubierto de líquenes, dominado por una recargada escalera y guardado por estatuas sobre el tejado. Rodeando el palacio hay un jardín de fantasía, con diminutos setos de boj, estatuas muy cuidadas y un aromático pasillo de cipreses fresco incluso en los días más calurosos.

En el interior, su biblioteca atesora una de las primeras ediciones ilustradas de Os Lusadas de Luís Vaz de Camões, el poema épico más importante de Portugal, y una de sus salas alberga una peculiar colección de curiosidades religiosas, incluidos numerosos objetos macabros traídos del Vaticano en el s. XVIII.

Cerca del punto de inicio de las visitas guiadas, una vinoteca ofrece degustaciones de tres variedades producidas en la zona por 4 €. De especial interés es el alvarelho, que en esencia viene a ser el mismo rosado excelente que embotellaba Mateus en los años cuarenta.

El palacio está 3,5 km al este del centro de la ciudad. Tómese el autobús urbano nº 1 de Corgobus (1 €, 20 min) en dirección a la universidad (UTAD). Sale de Largo de Camões, al norte del turismo, aproximadamente cada 30 min, entre las 7.30 y las 20.00 (menos los fines de semana). Si se dice al conductor que se desea visitar Mateus, dejará al viajero a unos 250 m del palacio; de no avisar, es posible que no pare.

Iglesias IGLESIA

Antaño parte de un monasterio dominico, su ’sé’ (Travessa de São Domingos) de estilo gótico ha sido restaurada y se le ha devuelto el esplendor que lucía su sencillo pero elegante interior en el s. XV.

Al noreste de la catedral se halla la magnífica fachada del s. XVII de la Capela Nova (Rua Central esq. Rua Direita). Su interior ostenta espléndidos azulejos del s. XVIII pintados a mano y querubines.

La Igreja de So Pedro (Largo de São Pedro) está una manzana al norte de la Capela Nova y ofrece más barroco y azulejos.

Museu Etnográfico de Vila Real MUSEOLeyenda

(Avenida 1º de Maio; 9.30-12.30 y 14.00-18.00) Este pequeño pero colorido museo documenta la cultura tradicional de las tierras altas de los alrededores, con exposiciones sobre la producción de lino, cerámicas, técnicas agropecuarias, juegos, instrumentos musicales y festividades regionales.

Miradouro de Trás-do-Cemitério MIRADOR

Para obtener una fantástica vista de la garganta de los ríos Corgo y Cabril, basta con caminar hacia el sur hasta dar con este mirador, pasados un pequeño cementerio y una capilla.

Dónde dormir

El centro de Vila Real no cuenta con demasiadas opciones económicas y de precio medio dignas de ser recomendadas. Los mejores alojamientos, contando algunas pensiones encantadoras y más o menos rurales, se encuentran a las afueras de la ciudad.

Residencial Real PENSIÓN €Leyenda

( 259 325 879; www.residencialreal.com; Rua Central 5; i/d 30/40 €) De los escasos alojamientos económicos del centro, el más atrayente es esta pensión familar muy bien situada en medio de una zona peatonal, en lo alto de una conocida pastelaria. Algunas habitaciones tienen techos altos.

Parque de Campismo de Vila Real ’CAMPING’ €

( 259 324 724; camping.vilareal@gmail.com; Rua Dr Manuel Cardona; plazas por adulto/niño/tienda/automóvil 3,75/1,88/2,30/2,65 €; mar-nov) Este camping sencillo y con sombra en una ladera que desciende al río Rio Corgo, 1,2 km al noreste del centro, queda cerca de una piscina municipal que pueden utilizar los campistas por 0,50 €.

Casa Agrícola da Levada HOTEL RURAL €€

( 259 322 190; www.casadalevada.com; Rua da Capela, Timpeira; i/d 60/75 €; ) Al norte del centro, al final de un largo y sombreado camino aparece esta maravillosa colección de casas antiguas reformadas con mucho gusto, dispuestas en torno a rosaledas, un amplio jardín de césped y una piscina. Los amables dueños se hallan profundamente enraizados en la región y se complacen en compartir sus conocimientos sobre lo más interesante de ella.

Quinta de São Martinho HOTEL RURAL €€

( 259 323 986; www.quintasaomartinho.com; Lugar de São Martinho, Mateus; i/d 55/65 €; ) Laberíntica antigua granja de granito rodeada de bonitos jardines, a solo 400 m del Palácio de Mateus. Sus habitaciones no son lo que se dice lujosas pero tienen techos con vigas y un mobiliario tradicional. Dando aviso con tiempo se pueden encargar cenas de tres platos.

Hotel Miracorgo HOTEL €€Leyenda

( 259 325 001; www.hotelmiracorgo.com; Av 1 de Maio 78; i/d/ste 49/71/98 €; ) Con bellas vistas del cañón del río Corgo, este hotel de negocios reparte entre dos edificios habitaciones bien equipadas pero anodinas, todas con grandes galerías.

Dónde comer

Hay varios restaurantes apiñados en el casco viejo, concretamente en las callejuelas angostas al este de Av Carvalho Araújo.

Transmontano PORTUGUESA €Leyenda

(Rua Teixeira de Sousa 35-37; principales 6,50- 9,50 €; almuerzo y cena lu-sa) Ubicado en la zona peatonal del centro, este restaurante sencillo y familiar goza de gran aceptación entre los lugareños y sirve deliciosos y abundantes platos regionales. Sus pratos do dia (al mediodía) cuestan entre 5 €.

Casa Lapão CASA DE TÉ €Leyenda

(Rua de Misericórdia 51-54; pasteles desde 1 €; 8.30-19.00 diario) Este sumamente cuidado salón de té se especializa en dulces típicos regionales, tales como las cristas de galo (pasta de almendra y huevo en una masa con mantequilla), los pitos de Santa Luzia (elaborado con calabaza y canela) o los pastéis de Santa Clara (preparados con huevo, almendra y canela).

Café Pastelaria Nova Pompeia PANADERÍA €Leyenda

(Av Carvalho Araújo 82; principales 4,10-9,90 €; 8.00-20.00 lu-sa, 8.00-13.00 do; ) Grande, luminosa y muy cerca de la oficina de turismo; sirve tortillas y platos ligeros a precios razonables, y, además, tiene conexión wifi gratis.

Mercado Municipal MERCADO €Leyenda

(Rua de Santa Sofia; hlu-sa) Perfecto para aprovisionarse de alimentos llegados del campo.

Terra de Montanha PORTUGUESA €€Leyenda

(Rua 31 de Janeiro 16; principales 10,50-13,50 €; almuerzo y cena lu-sa, almuerzo do; ) Absolutamente todo en este lugar rezuma el estilo característico de la región. Destaca por la abundancia de sus platos típicos, tales como la posta barrosã (bistec de ternera a la parrilla) o el cabrito assado no forno (cabrito al horno; solo fines de semana). Entre semana, los platos del día propuestos al almuerzo salen muy a cuenta, y además sirven comidas vegetarianas: toda una rareza por estos pagos.

Ocio

Teatro de Vila Real CENTRO DE ARTE

( 259 320 000; www.teatrodevilareal.com; Alameda de Grasse) Este logrado edificio moderno, situado en una zona ajardinada al otro lado del río desde el centro, alberga espectáculos de danza y teatro de primer orden mundial, así como música clásica, jazz y música del mundo. También se proyectan películas cada dos semanas y acoge el Festival Douro Jazz (www.dourojazz.com) coincidiendo con la vendimia. En la parte trasera se halla su luminosa cafetería, con vistas al río y frecuentada por la alta sociedad de Vila Real.

Información

Hospital de São Pedro ( 259 300 503; Av da Noruega, Lordelo)

Oficina del Parque Natural do Alvão ( 259 302 830; pnal@icnb.pt; Rua dos Freitas; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi)

Comisaría de policía ( 259 330 240; Largo Conde de Amarante)

Oficina de correos (Av Carvalho Araújo; 8.30-18.00 lu-vi)

Oficina regional de turismo ( 259 322 819; www.douro-turismo.pt; Av Carvalho Araújo 94; 9.00-12.30 y 14.00-17.30) Ocupa una casa manuelina del centro de la ciudad.

Cómo llegar y desplazarse

Autobús

Hay varias compañías que operan en Vila Real: Rodonorte ( 259 340 710; www.rodonorte.pt) sale desde la estación en la Rua Dom Pedro de Castro, 300 m al noroeste del turismo. AV Tâmega ( 259 322 928; www.avtamega.pt) y Rede Expressos ( 962 060 655; www.rede-expressos.pt) operan desde un aparcamiento ligeramente al oeste de la estación de Rodonorte, en Rua Dr António Valente Fonseca esquina con Av Cidade de Ourense. Estas empresas cubren destinos como Bragança (10,80 €, 2 h), Chaves (8 €, 70 min), Lamego (6 €, 45 min), Lisboa (20,50 €, 5-5½ h), Miranda do Douro (12,70 €, 3-3½ h) y Oporto (9 €, 1½ h).

Automóvil y motocicleta

En el centro se puede aparcar pagando a lo largo de Av Carvalho Araújo y en el aparcamiento subterráneo bajo la câmara municipal (ayuntamiento).

CIUDADES FANTASMA: EL ÉXODO TRANSMONTANO

Portugal es uno de los pocos países europeos que ha experimentado una emigración en masa en la segunda mitad del s. XX. Solamente en la década de 1970, se calcula que unas 775 000 personas abandonaron el país, o lo que es lo mismo: casi el 10% de la población total.

Dadas las dificultades agrícolas y la poca industria en la región, a nadie sorprende que Trás-os-Montes (junto con la vecina Minho) contribuya más de lo razonable a dicho éxodo. La población de la región se redujo casi un 33% entre 1960 y el 2001. Para formarse una idea de las condiciones en que se marcharon, baste con decir que el 60% de la población activa trabajó en la agricultura hasta la década de 1990: un porcentaje mucho más elevado que el que se registra en muchos países en vías de desarrollo.

A principios del s. XIX, el grueso de los emigrantes se dirigió a Brasil, que estaba experimentando el boom del café. Posteriormente, muchos desembarcaron en las colonias portuguesas en África, las cuales recibieron inversiones y un interés creciente durante el régimen de Salazar. Más tarde, a medida que la economía europea de posguerra se reactivó en los años sesenta y los setenta, los transmontanos empezaron a buscar trabajo en lugares más cercanos, como Alemania, Bélgica, Suiza y sobre todo, Francia.

El efecto de este éxodo masivo es todavía visible, especialmente en zonas rurales. Muchos pueblos han sido abandonados por completo, y solo ha quedado un puñado de viudas y una nidada de pollos. En torno a otros se verá un anillo de construcciones modernas, casi siempre pagadas con el dinero ganado en el extranjero, no con el fruto de la tierra. A propósito, que nadie se sorprenda si topa con un pueblerino guadaña en mano, tirando de un buey, que hable en perfecto argot parisino.

Parque Natural do Alvão

Con unas tierras altas salpicadas de rocas, pueblos con casas con tejados de pizarra, cascadas y bolsas de verdor donde pacen las vacas, el prístino Parque Natural do Alvão se erige ante el viajero como una maravillosa revelación tras ascender los terrenos cálidos y secos que le preceden. A menos de media hora en automóvil de Vila Real, este extraordinario parque se extiende a ambos lados de la Serra de Alvão, cuyos picos más elevados superan los 1300 m. Esta pequeña zona protegida de 72 km2 sigue siendo uno de los secretos mejor guardados del norte de Portugal, y sirve de refugio para una gran variedad de flora y fauna.

El río Ôlo, afluente del Tâmega, se eleva en la amplia cuenca de granito del parque. Una caída de 300 m sobre Ermelo produce las espectaculares cascadas de Fisgas de Ermelo, el principal reclamo del parque.

Explorarlo por cuenta propia no es sencillo, puesto que los mapas, los alojamientos y el transporte público son bastante limitados. Ya se pretenda recorrer el parque a pie o en coche, vale la pena visitar antes una de sus oficinas, ubicadas en Vila Real y Mondim de Basto.

Puntos de interés

Fisgas de Ermelo CASCADAS

Al norte de la localidad de Ermelo, yendo por la carretera N304, entre Vila Real y Mondim de Basto, hay una salida a los asombrosos saltos de agua de Fisgas de Ermelo. Desde el desvío, la carretera asciende 4 km hasta un mirador con panorámicas perfectas de las cascadas y del terreno escarpado que las rodea.

Para divisarlas desde arriba hay que regresar a la carretera principal y ascender hasta un cruce donde el viajero encontrará un cartel a mano derecha que indica el camino a Varzigueto. Sígase la carretera de Varzigueto brevemente hasta ver un cartel a la derecha a Piocas de Cima. Hay dos senderos: el primero reza “1,5 km”, mientras que el segundo indica “600 m”. Ambos caminos conducen a la garganta, donde el visitante podrá deleitarse con las espectaculares vistas del río vertiendo sus aguas sobre la cara de un barranco y, más arriba, un tobogán de agua natural y un conjunto de piscinas ideales para refrescarse en un día caluroso.

Ermelo PUEBLO

Este municipio con ocho siglos de historia es famoso por sus casas de campo coronadas por unos fabulosos tejados de pizarra. Otrora el pueblo más importante de la región, en la actualidad se aferra a sus espigueiros (graneros de piedra tradicionales), su antigua capilla, su robusta pelourinho (picota) de granito y un taller donde todavía se práctica el arte centenario de la producción de lino; además, cuenta con el Ponte de Várzea, un puente romano reconstruido en la Edad Media.

La salida a Ermelo está unos 16 km al sur de Mondim de Basto, yendo por la carretera N304. El centro del pueblo está a 1 km subiendo una pendiente.

Lamas de Ôlo PUEBLO

Descansando sobre un ancho valle verde, unos 1000 m sobre el nivel del mar, este somnoliento pueblo es el municipio más elevado del parque, y se conoce en especial por sus fotogénicos tejados de paja, así como su por su cercano molino, que antiguamente funcionaba con el agua suministrada por un rudimentario acueducto.

Actividades

Se pueden realizar varias excursiones muy atractivas por el parque. Hay una de 7 km de distancia (3 h) en torno al pueblo sureño de Arnal, que viene recogida en la Guia do Percurso Pedestre, de venta en las oficinas del parque. Esta caminata está perfectamente señalizada y brinda vistas de la Serra do Marão, más allá de Vila Real. Una vez en Arnal, una buena idea es visitar el centro sobre técnicas tradicionales de artesanía, con un distintivo tejado de pizarra.

Otra ruta muy popular es la caminata en forma de bucle, de 13 km (5 h), que cruza los campos altos, partiendo al norte de la presa de Cimeira, a lo largo de la carretera de Vila Real a Lamas de Ôlo. El sendero está marcado con señales rojas y amarillas y atraviesa un planalto (meseta) salpicado de rocas, a lo largo de 8 km, hasta llegar al pueblo de Barreiro. Desde aquí, el viajero deberá recorrer otros 5 km por carretera, atravesando Lamas de Ôlo, para regresar al punto de inicio.

Quienes dispongan de vehículo propio podrán explorar con mayor facilidad el conjunto de pequeños pueblos sobre laderas dentro de los límites del parque. Hay un camino especialmente atractivo que enlaza Lamas de Ôlo con Ermelo, pasando por las comunidades agrícolas tradicionales de Pioledo, Varzigueto y Fervena.

Dónde dormir y comer

Está prohibido acampar en el parque natural, y las opciones de restauración y alojamiento son escasas. Vale la pena preguntar en la oficina de turismo de Mondim de Basto (Clicar) si cabe la posibilidad de hospedarse en casas particulares dentro del parque. De no haber nada disponible, lo más recomendable es utilizar Vila Real o Mondim de Basto como base.

Dona Benedita PENSIÓN €

( 255 381 221; i/d 25/50 €) En Ermelo, Dona Benedita alquila tres habitaciones, una de ellas con baño.

Tasquinha d’Alice PORTUGUESA €

( 255 381 381; tentempiés 2,50-6 €; oct-ago) En Bobal, a mitad de camino entre Lamas de Ôlo y Mondim de Basto, esta tasca es recomendable por sus tentempiés servidos durante todo el día, como una sensacional alheira y tortilla de salpicão; también se pueden encargar comidas completas para grupos de seis o más personas.

Sabores do Alvão PORTUGUESA €

(principales 7-11 €) Un buen sitio donde comer en Ermelo es este restaurante de gestión familiar vecino a la iglesia, con bonitos vistas del valle y platos recios como costillas cocinadas con vino y ajo y servidas con arroz.

Información

El parque cuenta con oficinas en Vila Real (Clicar) y Mondim de Basto.

Cómo llegar y salir

El transporte público dentro del parque es sumamente escaso.

Desde Vila Real

Rodonorte ( 259 340 710) opera autobuses entre semana, a las 12.00 y a las 18.30, a Lamas de Ôlo (2,45 €, 30 min); regresan a Vila Real a las 12.30.

Desde Mondim de Basto

Auto Mondinense ( 255 381 296) viaja desde Mondim de Basto hasta Ermelo (2,35 €, 1 h) tres veces cada día de entresemana, y hasta Lamas de Ôlo (3,20 €, 50 min) dos veces los martes y viernes,

TRÁS-OS-MONTES ES DISTINTO

Durante siglos, la lejanía de Trás-os-Montes ha servido para aislarla de la autoridad central, ayudando a su gente a conservar unos modos inconformistas que en ocasiones son recibidos con extrañeza en otras partes del país.

Varias tradiciones licenciosas (y ostensiblemente paganas) aún sobreviven en el campo. Un buen ejemplo son las travesuras de los Caretos de Podence (cerca de Macedo de Cavaleiros), donde grupos de jóvenes ataviados con caretos (caretas) y coloridos trajes a rayas invaden el pueblo empeñados en hacer trastadas a su paso. Su objetivo principal son las chicas jóvenes, a quienes se insinúan con movimientos eróticos de cadera, haciendo sonar sus cencerros. Hay fiestas similares en Varge, en el Parque Natural de Montesinho.

Por otro lado, muchos pueblos celebran en las dos semanas entre Nochebuena y el Dia dos Reis (la Epifanía) fiestas a rebosar de color, derivadas de los antiguos rituales celtas con motivo del solsticio. Durante la Festa dos Rapazes (fiesta de los muchachos), los jóvenes solteros mayores de 16 años encienden hogueras que duran toda la noche y se alborotan vestidos con harapos y caretas de latón o madera.

Otra tradición que probablemente se remonta a la época celta es la de los pauliteiros (bailarines del palo) de la región de Miranda do Douro. Los hombres del lugar se visten con faldas y blusas, chalecos negros, chales de colores y sombreros negros cubiertos de flores y cintas, y realizan una danza al ritmo del chocar de los paulitos (palos de madera). La mejor época para ver a los pauliteiros en Miranda es durante las Festas de Santa Bárbara (también conocidas como las Festas da Cidade), celebradas en la tercera semana de agosto.

Además, la región cuenta con una comunidad de criptojudíos (llegados de España y del resto de Portugal) que comprobaron que podían evadir aquí a las autoridades eclesiásticas durante la Inquisición. Muchas familias siguieron celebrando prácticas judías en secreto hasta bien entrado el s. XX.

Mondim de Basto

7493 hab. / alt. 200 m

Reposando en el valle del Tâmega, en la intersección de las regiones del Douro, del Minho y de Trás-os-Montes, Mondim de Basto apenas posee puntos de interés de visita obligada, más allá de unas cuantas plazas floridas, pero representa un atractivo trampolín para explorar las alturas del Parque Natural do Alvão. En los viñedos que rodean al pueblo se cultivan las uvas empleadas para producir el excelente vinho verde local.

Actividades

Excursionismo

Quienes deseen poner a prueba su resistencia física podrán atreverse con el largo ascenso a la Capela da Senhora de Graça, del s. XVIII, en lo alto del Monte Farinha (996 m), cubierto de un manto de pinos. Se tarda unas 2 h en llegar a la cima. El sendero comienza al este del pueblo, junto a la carretera N312 (el turismo tiene un mapa aproximado). En automóvil, hay que desviarse de la carretera N312 pasados 3,5 km desde Mondim, en dirección a Cerva; 9,5 km de curvas en zigzag separan este punto de la cima.

Natación

En Senhora da Ponte, 2 km al sur del pueblo, yendo por la carretera N304, hay un lugar entre las rocas en el río Cabril, donde es posible darse un chapuzón, junto a un molino de agua abandonado. Síganse las indicaciones al Parque de Campismo de Mondim de Basto y, posteriormente, continúese por el camino a la derecha.

Degustación de vinos

La Casa Santa Eulalia, del s. XVII, 8 km al norte del pueblo de Atei, se presenta ante el viajero entre 32 Ha de viñedos; ofrece catas de su refrescante vinho verde; basta con avisar con antelación.

Dónde dormir

Residencial Carvalho PENSIÓN €

( 259 470 547; j3.carvalho@gmail.com; Av Dr Augusto Brito; i/d/ste 20/30/45 €; ) Si se busca alojamiento barato y bajo techo, la mejor opción es este residencial (pensión) moderno e insulso al oeste de la oficina de turismo, al lado de la gasolinera GALP.

Casa das Mourôas PENSIÓN €€

( 938 711 272, 255 381 394; Rua José Carvalho Camões; i/d 50/55 €) En una vieja casa de piedra en la misma plaza donde se encuentra el turismo, este pequeño lugar ofrece tres humildes pero cuidadas habitaciones dispuestas en torno a una encantadora terraza cubierta de parras. Se recomienda reservar para estancias de fin de semana o durante el verano.

Quinta do Fundo HOTEL RURAL €

( 255 381 291; www.quintadofundo.com; Vilar de Viando; i/d/ste 40/50/75 €; ) En medio de un mar de viñedos 2 km al sur del pueblo, por la N304, tiene habitaciones pasables (salvo por las colchas floreadas), bellas vistas de las montañas, pista de tenis, bicicletas para alquilar y una piscina. La quinta (finca) produce su propio vinho verde. Pídase información sobre descuentos para estancias de varias noches.

Casa do Barreiro de Cima HOTEL RURAL €€

( 255 386 491; www.casadobarreirodecima.com; Rua do Barreiro de Cima 15; i/d 50/60 €; ) Pájaros cantores y setos de boj reciben al viajero en este agradable retiro ubicado al final de una carretera secundaria, 6 km al norte de Mondim de Basto. Se trata de una casa señorial de granito, del s. XVII, que rebosa encanto de época, aunque sus habitaciones son algo pequeñas.

Más atractivos son los recoletos jardines de enfrente, con un espigueiros (granero) y una piscina azul con preciosas vistas de las colinas circundantes y los cercanos viñedos.

Casa do Campo HOTEL RURAL €€

( 255 361 231; www.casadocampo.pt; Celorico de Basto, Molares; i/d/ste 75/90/110 €; ) Quienes cuenten con vehículo propio tal vez consideren hospedarse en esta blanca casa señorial del s. XVII, repleta de antigüedades y con su propia torre con almenas, una capilla y un jardín de formas originales. Sus habitaciones son modestas pero agradables, con suelos de madera y mobiliario rústico sencillo, mientras que sus suites tienen una pequeña sala de estar con TV y minibar. Está 7 km al oeste de Mondim. Con piscina descubierta y pista de tenis.

Dónde comer

Adega Sete Condes PORTUGUESA €€

(Rua Velha; principales 7,50-12 €; almuerzo y cena ma-do, almuerzo lu) Lugar rústico, con paredes de granito, encajonado en un diminuto rincón cerca del turismo. Tiene unos cuantos platos tradicionales muy bien preparados, incluidos su bacalhau (bacalao desalado) y su sabrosa feijoada (guiso de cerdo con alubias).

Adega São Tiago PORTUGUESA €€

(Zona Velha; principales 7,50-11 €; almuerzo y cena lu-sa) La carta es portuguesa tradicional, y el plato del día del almuerzo, con todo incluido, sale muy a cuenta por 6 €.

Información

Oficina del Parque Natural do Alvão ( 255 381 209; pnal@icnb.pt; Lugar do Barrio; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi) Unos 700 m al oeste del turismo.

Oficina de turismo ( 255 389 370; www.cm-mondimdebasto.pt; Praça do Municipio; 9.00-13.00 y 14.00-17.00 lu-vi, 10.00-13.00 y 14.00-17.00 sa, 9.00-13.00 do) Facilita abundante información sobre la zona y alquila bicicletas (1/5 € h/día).

Cómo llegar y desplazarse

Autobús

Paran detrás del mercado municipal, 150 m al este del turismo y de lo que se conserva del casco histórico. Auto Mondinense ( 255 381 296) opera siete servicios entre semana, y entre dos y tres los fines de semana, a Oporto (6,05 €, 2¾ h) vía Guimarães (4 €, 1½ h). Para ir a Vila Real, tómese el autobús a Campeã (3,40 €, 50 min, 3 diarios) operado por Mondinense, y una vez allí enlácese con el autobús a Vila Real operado por Rodonorte.

Automóvil y motocicleta

Suele haber plazas de aparcamiento en Av Augusto Brito, al oeste del centro.

Chaves

18 000 hab. / alt. 340 m

Esta encantadora localidad balnearia con una larga y fascinante historia tras de sí se levanta a horcajadas sobre las márgenes entre montañas del río Tâmega, a unos kilómetros de la frontera con España. Su muy bien conservado casco histórico está delimitado por un puente romano de 16 ojos que data de los tiempos de Trajano, una espléndida torre medieval y el robusto Forte de São Francisco.

Estos vestigios son prueba de la antaño importancia estratégica de Chaves por el control de la pequeña pero fértil llanura en torno al municipio. Los romanos levantaron aquí una ciudad fortificada clave por la que posteriormente lucharían visigodos, moros, franceses y españoles.

Hoy, Chaves es un lugar apacible al que acuden los portugueses no para defender el honor nacional, sino para gozar de las aguas termales que emanan en el corazón de la localidad.

La calle principal del casco viejo de Chaves es la Rua de Santo António, la cual discurre en dirección sureste, del turismo al puente romano. Las termas están cerca del río, al sur del centro.

Chaves

Puntos de interés

1 Forte de São Francisco C1 Clicar

2 Igreja Matriz C3

3 Museu da Região Flaviense B3 Clicar

Museu Militar (véase 5)

4 Ponte Romana D4 Clicar

5 Torre de Menagem B3 Clicar

Actividades, cursos y circuitos

6 Termas de Chaves B4 Clicar

Dónde dormir

Forte de São Francisco (véase 1) Clicar

7 Hospedaria Florinda B3 Clicar

8 Hotel Kátia C4 Clicar

Dónde comer

9 Carvalho C4 Clicar

10 João Padeiro B3 Clicar

11 O Cândido B3 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

12 Adega Faustino C3 Clicar

13 Biblioteca C3 Clicar

Puntos de interés y actividades

Forte de São Francisco FORTALEZALeyenda

Accesible por un puente levadizo y rodeado por un parque con diseños florales, setos y robles centenarios, el Forte de São Francisco, del s. XVII, es el punto de referencia del casco antiguo de Chaves. La fortaleza tiene unos muros sumamente gruesos y fue completada en 1658, en torno a un convento franciscano del s. XVI. En la actualidad es un hotel de precio alto (Clicar), aunque no hay inconveniente en echar un vistazo por el recinto.

Torre de Menagem TORRELeyenda

La espléndida Torre de Menagem se levanta en solitario en un terraplén con césped, detrás de la plaza mayor de la localidad, y viene a ser el único vestigio del castillo mandado construir por Dom Dinis en el s. XIV. En torno a la torre hay parterres inmaculados y una sección de la antigua muralla desde donde se observan la población y el campo a su alrededor.

La torre alberga una variopinta colección de objetos militares en el Museu Militar (entrada Museu da Regio Flaviense incl. 1 ã€; 9.00-12.30 y 14.00-17.30; cerrado fest), al cual se accede por unas escaleras que crujen.

Ponte Romana PUENTE

El hermoso puente romano de Chaves, de 140 m de largo, es un sitio precioso para pasear. Fue completado en el año 104 d.C. por orden del emperador Trajano (de ahí que se lo conozca como el Ponte Trajano). Probablemente sirvió de enlace clave en la importante calzada entre Braga y Astorga, o al menos eso es lo que se deduce de los dos mojones romanos grabados en el centro del puente.

Museu da Região Flaviense MuseoLeyenda

(Praça de Luís Camões; entrada Museu Militar incl. 1 €; 9.00-12.30 y 14.00-17.30) Museo arqueológico-etnográfico de la región, algo pequeño pero muy interesante. Cuenta con multitud de objetos romanos, además de una colección de joyería, herramientas en bronce, piedras de afilar y menhires prerromanos, algunos de ellos con más de 2500 años de antigüedad. En la planta superior hay muestras temporales de arte.

Termas de Chaves TERMASLeyenda

( 276 332 445; www.termasdechaves.com; Largo das Caldas) Se cree que las calientes aguas de las Termas de Chaves –que emergen del subsuelo a 73°C– alivian toda clase de enfermedades y dolencias, desde el reuma hasta la obesidad. Tras abonar los 35 € de la consulta médica, el visitante tendrá acceso a una plétora de tratamientos a precios razonables (5-23 €), que abarcan desde baños turcos hasta masajes. En la rotonda a la salida de los baños, el personal de las termas ofrece vasos con el agua cálida, de alto contenido en bicarbonato, de las termas, aunque su gusto es espantoso.

Dónde dormir

Los alojamientos económicos están a lo largo de Rua do Sol, en el casco viejo. Quienes busquen lugares con algo más de carácter y encanto podrán hospedarse en alguna de las numerosas atractivas casas rurales en las colinas que rodean la localidad. Es fundamental reservar con antelación para estancias en verano, cuando las termas están en su momento de mayor actividad. La mayoría de los lugares ofrecen descuentos entre septiembre y mayo.

Hospedaria Florinda PENSIÓN €Leyenda

( 276 333 392; www.hospedariaflorinda.com; Rua dos Açougues; i/d 30/40 €; almuerzo y cena; ) En una calle estrecha cerca de la Torre de Menagem, habitaciones agradables con suelos de madera dura y bañeras minúsculas; algunas dan a un patio interior lleno de luz. La señora de la casa prepara comidas por encargo.

Hotel Kátia HOTEL €Leyenda

( 276 324 446; Rua do Sol 28; i/d 35/45 €; ) Recién ascendido de pensión a hotel, este establecimiento familiar ofrece habitaciones pequeñas y elegantes y un restaurante aceptable en la planta baja.

Quinta do Rebentão ’CAMPING’ €

( 276 322 733; www.cccchaves.com; Vila Nova de Veiga; parcela por adulto/niño/tienda/automóvil 3,20/2,70/2,60/3 €, bungaló 2/4 personas 40/52 €; ene-nov; ) Unos 6 km al suroeste de Chaves, por la N2, se encuentra este camping cubierto de hierba y parcialmente sombreado, con duchas de agua caliente gratuitas, acceso a una piscina y provisiones de primera necesidad.

Quinta da Mata HOTEL RURAL €€

( 276 340 030; www.quintadamata.net; Estrada Nacional 213; i/d 70/80 €; ) Este remanso de paz en pleno campo, ideal para viajar en familia, está 4,5 km al sureste de Chaves (junto a la carretera N213) y gira en torno a una elegante casa señorial del s. XVII, restaurada con gusto. En su recinto hay pistas de tenis, una sauna y unos preciosos jardines. En su excelente desayuno se sirve jamón y otras especialidades de la zona. Las bicicletas son gratuitas para los huéspedes.

Hotel Rural Casa de Samaiões HOTEL RURAL €€

( 276 340 450; www.hotel-casasamaioes.com; Samaiões; i/d/ste 83/93/134 €; ) Esta casa señorial, convertida en hotel de lujo en un amplio terreno a los pies de unos montes encantadores en el pueblo de Samaiões (5 km al sur de Chaves), destila historia por doquier. Pese a ser muy confortables, sus habitaciones no tienen demasiada gracia.

Quinta de Santa Isabel hostería rural €€

(%936 452 043; www.quintadesantaisabel.com.pt; Santo Estevão; apt con cocina para 2/4 personas 60/90 €; pW) Este estupendo conjunto de casas de piedra (algunas del s. XVI) descansa a los pies de una colina cubierta de viñedos en el pueblo de Santo Estevão, 7 km al noreste de Chaves. Los cinco apartamentos (equipados con chimenea u horno a leña, además de cocina americana o cocina) destilan encanto de época y tienen paredes de piedra, suelos de madera y muebles antiguos. Las salas comunes están construidas en torno a un enorme viejo lagar y cuentan con billares y futbolines. Se permite viajar con mascotas y es posible hacer senderismo.

Forte de São Francisco HOTEL DE LUJO €€

( 276 333 700; www.fortesaofrancisco.com; i/d/ste desde 75/85/145 €; ) Elegante e histórico, en pleno centro de Chaves. Está en un convento del s. XVI, tras los muros de la fortaleza de la ciudad, del s. XVII, y viene a ser una extraordinaria mezcla entre un hotel de cuatro estrellas y un monumento con habitaciones impecables, pistas de tenis y sauna, por no hablar de su aviario con especies poco comunes, su capilla privada centenaria y su bar y su restaurante exclusivos.

Pedras Salgadas CABAÑAS €€€

( 259 437 140; www.pedrassalgadaspark.com; Bornes de Aguiar; 2 personas 180 €, 3-4 personas 190 €; ) Siete bungalós ecológicos completamente equipados se esparcen por el bosque de un parque con spa en los confines de Bornes de Aguiar, 30 km al sur de Chaves. Sombreadas por altos árboles, cada una de las elegantes cabañas exhibe paredes con azulejos de pizarra gris, terrazas privadas y muchas superficies de cristal. Se pueden tomar las aguas en el spa o explorar los senderos forestales en una bicicleta gratuita. El desayuno (lo cobran aparte) se entrega en una cesta.

Vidago Palace HOTEL DE LUJO €€€

( 276 990 920; www.vidagopalace.com; Parque de Vidago, Apartado 16; i/d 220/240 €; ) Este señorial palacio de color salmón recién inaugurado en la localidad balnearia de Vidago, 12 km al sur de Chaves, no tardó en ascender a los primeros puestos del escalafón de los hoteles de lujo portugueses: habitaciones y suites de gran opulencia, un restaurante para gourmets en un salón de baile, un campo de golf de 18 hoyos y un balneario de mármol blanco para tomar las aguas que brotan de un manantial.

Dónde comer

Quienes opten por comprar sus propios alimentos encontrarán un supermercado en la planta superior de la estación de autobuses de Av Tâmega.

O Cândido PORTUGUESA €Leyenda

(Rua da Tulha 14; principales 5-9 €; almuerzo y cena) Este restaurante sin ínfulas es perfecto para mezclarse con la población local mientras se da cuenta de platos típicos como rancho, alheira y pataniscas. Por 9 €, el menú de sopa, ensalada, segundo y postre es una bicoca.

Maria PANADERÍA €

(Largo do Municipio 4; tentempiés 0,55 €; 6.30-18.30 lu-sa, 13.00-18.30 do) La puerta de vivo color azul ayuda a encontrar esta pequeña panadería que elabora los mejores pasteis de Chaves (empanadas de carne picada).

João Padeiro PANADERÍA €Leyenda

(Rua do Postigo; 9.00-20.00) No hay que perderse las delicias regionales de esta excelente panadería situada en una esquina, incluidos su folar de Chaves (pan grande relleno de beicon, linguiça y salpicão).

Carvalho PORTUGUESA €€Leyenda

( 276 321 727; Largo das Caldas 4; principales 8- 17 €; almuerzo y cena ma-sa, almuerzo do) Sus platos regionales se cuentan entre los mejores de Portugal; está escondido en medio del conjunto de cafés frente al Jardim do Tabolado.

Dónde beber y ocio

Hay un conjunto de bares animados al otro lado del parque y de las termas, al final de la localidad, y otro en Travessa Cándido dos Reis, cerca de la fortaleza.

Adega Faustino bar de vinosLeyenda

(Travessa Cândido dos Reis; aperitivos 4-9 €; h12.00-23.00 lu-sa) Similar a una estación de bomberos desde el exterior, esta grande y tenebrosa antigua bodega destila carácter en su interior de suelos empedrados y barricas gigantes alineadas detrás de la barra. Su menú se compone de una extensa lista de aperitivos regionales cuidadosamente preparados, tales como su salpicão (rodajas de jamón ahumado) o su oreja de cerdo a la vinagreta, y cuenta con una magnífica carta de vinos locales.

Biblioteca BarLeyenda

(Travessa Cândido dos Reis) Bar-discoteca frecuentado por una escandalosa clientela joven.

Centro Cultural de Chaves ARTES ESCÉNICAS

( 276 333 713; Largo da Estação) Esta nueva propuesta acoge con regularidad conciertos, obras de teatro y otros acontecimientos generalmente gratuitos. Para estar al tanto de su programación, consúltese su agenda cultural en el turismo.

Información

Biblioteca Municipal (Largo General Silveira; 9.00-19.00 lu-vi) Acceso a internet gratis.

Hospital ( 276 300 900; Av Francisco Sá Carneiro) Al noroeste del centro.

Comisaría de policía ( 276 323 125; Avenida Xavier Teixeira)

Oficina de correos (Largo General Silveira; 8.30-13.00 y 14.00-17.30 lu-vi)

Oficina regional de turismo ( 276 348 180; turismo@portoenorte.pt; Terreiro de Cavalaria; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-sa; ) De mucha utilidad.

Cómo llegar y desplazarse

Autobús

AV Tâmega ( 276 332 384; www.avtamega.pt) y Rodonorte ( 276 328 123; www.rodonorte.pt; Av de Santo Amaro) tienen paradas al norte y al oeste del centro, respectivamente. Solo Tâmega cubre todos los destinos siguientes: Bragança (11,60 €, 3 h, 1 diario a las 16.00), Coímbra (13,40 €, 3¾ h, 3 diarios), Lisboa (21,60 €, 6-7 h, 3 diarios), Oporto (13,40 €, 2¼ h, varios servicios diarios) y Vila Real (8 €, 1¼ h, varios servicios diarios).

Automóvil y motocicleta

Hay muchas plazas de aparcamiento públicas en las inmediaciones de la Torre da Menagem y del Jardim do Tabolado.

EL MISTERIO DE LOS CERDOS

En las partes más remotas de Trás-os-Montes, e incluso en España, se pueden observar cientos de cerdos (o jabalíes) tallados rudimentariamente, conocidos como berrões. Pese a que se da por sentado su origen celta, nadie sabe con certeza cuál era su finalidad. Las teorías abundan: puede que fueran símbolos de prosperidad o fertilidad, guardianes de tumbas, ofrendas a los dioses de la Edad del Hierro, manifestaciones de los propios dioses o sencillamente marcas de propiedades.

Estos misteriosos cerdos se pueden contemplar en museos de Bragança, Chaves y Miranda do Douro, o in situ en la ciudadela de Bragança, donde un cerdo desgastado por el paso del tiempo sostiene una picota medieval. El ejemplo mejor conservado se halla sobre un pedestal en la plaza de Murça, 30 km al noreste de Vila Real.

Bragança

20 000 hab. / alt. 650 m

La capital histórica de Trás-os-Montes es al mismo tiempo una ciudad moderna de amplias avenidas y bloques de viviendas, y un pueblo medieval grande desde cuyas almenas aún se pueden observar el campo, las pequeñas granjas y los bosques de castaños y robles que rodean la ciudad. Pese a que se tiene la sensación de que muchas de sus calles (sobre todo del centro, que es la zona más antigua) están abandonadas a su suerte, los proyectos de construcción que se están llevando a cabo son muestra inequívoca del dinamismo de la ciudad. Entre las últimas incorporaciones a la vida cultural de Bragança se cuentan un teatro municipal, varios museos dedicados al arte contemporáneo y a las tradiciones regionales, y una serie de esculturas públicas.

Para el viajero, el principal reclamo sigue siendo su antigua ciudadela amurallada, encaramada en lo alto de una colina en el extremo oriental de Bragança. Basta con cruzar las puertas con arcos que conducen a su sensacionalmente bien conservado barrio medieval para imaginar cómo era la vida en Bragança durante el Medievo. Quienes se atrevan a subir las viejas e inclinadas escaleras de madera de su torre más alta disfrutarán de vistas verdaderamente increíbles.

El principal eje de la ciudad (conocido como Av João da Cruz, Rua Almirante Reis, Rua Combatentes da Grande Guerra y Rua Trindade Coelho) discurre hacia el sureste, desde la estación de autobuses hasta la ciudadela. Su punto neurálgico es Praça da Sé, ubicada frente a la catedral vieja.

Bragança

Puntos de interés

1 Centro de Arte Contemporânea Graça Morais B1 Clicar

2 Cidadela D3 Clicar

3 Domus Municipalis D3

4 Igreja de Santa Maria D3

5 Igreja de São Bento D2 Clicar

6 Igreja de São Vicente C2 Clicar

7 Museu do Abade de Baçal C2 Clicar

8 Museu Ibérico da Máscara e do Traje D2 Clicar

Museu Militar (véase 11)

9 Pelourinho D2

10 Sé B2 Clicar

11 Torre de Menagem D2 Clicar

Dónde dormir

12 Arco da Velha D2 Clicar

13 Hotel Tulipa A1 Clicar

14 Pensão Rucha A1 Clicar

15 Pousada de São Bartolomeu C3 Clicar

Dónde comer

16 O Pote A2 Clicar

17 Restaurante Lá Em Casa B1 Clicar

18 Solar Bragançano B2 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

19 Moderno B1 Clicar

Ocio

20 Teatro Municipal A2 Clicar

Historia

Conocida como Bragantia por los celtas, y como Juliobriga por los romanos, Bragança es una ciudad milenaria cuya ubicación (a solo unos kilómetros de la frontera con España) la convirtió en una importante plaza en las interminables batallas entre España y Portugal. Su ciudadela amurallada fue erigida en 1130 por el primer rey de Portugal, Afonso Henriques, mientras que su hijo y sucesor, Sancho I, mejoró las fortificaciones mandando construir el castillo de Bragança, con sus atalayas, mazmorras y torre del homenaje, en 1187, tras arrebatar la ciudad al rey de León.

En 1442, Afonso V creó el Ducado de Bragança para su tío, que era hijo ilegítimo del primer rey Avis, João I, fundando así una de las familias nobles más ricas y poderosas del país. Los Bragança llegaron al trono de Portugal en 1640, poniendo fin a 60 años de dominio español. Dicha familia reinó en Portugal hasta la disolución de la monarquía en 1910.

Durante las Guerras Napoleónicas, Bragança ejerció una vez más de importante enclave frente a los invasores extranjeros; es más, fue precisamente aquí donde Sepúlveda lanzó su llamamiento a la resistencia contra las tropas francesas.

Puntos de interés

Museu do Abade de Baçal MUSEOLeyenda

(www.ipmuseus.pt; Rua Abílio Beça 27; entrada 2 €, 10.00-14.00 do gratis; 10.00-17.00 ma-vi, hasta 18.00 sa y do) Situado en el palacio restaurado de un obispo, del s. XVIII, está considerado uno de los mejores museos regionales del país. Sus diversas colecciones incluyen objetos de la zona, de los períodos celta y romano, junto con objetos, cuadros y fotografías que plasman la vida diaria en Trás-os-Montes hasta la actualidad. Son de especial interés unos cuantos cerdos de piedra de la Edad del Hierro llamados berrões. También hay obras de la pintora naturalista lusa Aurelia de Sousa y sus coetáneos, además de obras cristianas de la India, que representan a Jesús siguiendo un estilo sumamente influido por el arte hindú y budista.

Cidadela EDIFICIO HISTÓRICOLeyenda

Si se asciende desde Largo de São Vicente, el viajero no tardará en llegar a su sorprendentemente bien conservada ciudadela del s. XII. La gente sigue viviendo en sus angostas callejuelas llenas de encanto, sin estropear por las contadas tiendas de artesanía y cafeterías que han ido brotando sutilmente.

Dentro de su muralla se halla el castillo original (construido por Sancho I en 1187, mejorado por João I en el s. XV y restaurado en la década de 1930). La sólida Torre de Menagem estuvo guarnecida hasta casi entrado el s. XX. Actualmente alberga el Museu Militar (entrada 2 , vi ma€ñana gratis; 9.00-12.00 y 14.00-17.00 ma-do), repleto de espadas, pistolas y armaduras. Se recomienda visitar el museo aunque solo sea por disfrutar de las magníficas vistas desde su torre con almenas. Frente a la torre hay una extraordinaria ’pelourinho’ (picota) primitiva sobre un cerdo de granito.

En la parte trasera de la ciudadela se encuentra un peculiar edificio pentagonal achaparrado conocido como Domus Municipalis (Terreiro do Castelo; 9.00-17.00 ma-do) F, que viene a ser el ayuntamiento más antiguo de Portugal y uno de los pocos ejemplos de arquitectura civil románica de la península Ibérica.

Junto al Domus Municipalis está la Igreja de Santa Maria, de principios del s. XVI. Cabe destacar sus columnas mudéjares de ladrillo, sus techumbres pintadas vistosamente y la figura de Santa Maria Madalena, del s. XVII, sobre el altar mayor.

Museu Ibérico da Máscara e do Traje MUSEOLeyenda

(Rua Dom Fernão o Bravo 24/26; adultos/niños €1/gratis; 9.00-13.00 y 15.00-18.00 ma-do verano, 9.00-12.30 y 14.00-17.30 ma-do invierno) Este pequeño museo de gran atractivo visual alberga una colorida y fascinante colección con las máscaras y atuendos que se utilizan para celebrar los antiguos festejos de origen pagano del solsticio y el carnaval, tanto en Trás-os-Montes como en la cercana Zamora. Consta de tres plantas y algunas secciones están dedicadas a las obras de artesanos locales.

Centro de Arte Contemporânea Graça Morais MUSEOLeyenda

(Rua Abílio Beça 105; adultos/estudiantes 2/1 €, mañanas y do gratis; 10.00-12.30 y 14.00-18.30 ma-do) Este fruto de la colaboración transfronteriza entre Portugal y España posee una colección permanente de los cautivadores retratos de vecinos de Trás-os- Montes firmados por la pintora local Graça Morais, junto con obras más abstractas. El moderno anexo acoge exposiciones temporales y hay un café con un patio.

Igreja de São Bento IGLESIALeyenda

(Rua São Francisco) La iglesia más estética de Bragança posee un portal renacentista de piedra, un maravilloso trampantojo pintado en el techo encima de la nave y un techo de marquetería de estilo árabe sobre el coro.

Igreja de São Vicente IGLESIALeyenda

(Largo de São Vicente) Esta iglesia, de origen románico pero reconstruida en el s. XVII, pudo haber servido de escenario de la historia de amor preferida (y más truculenta) de Portugal, pues se cree que fue aquí donde dom Pedro se casó en secreto con Inês de Castro, en torno a 1354.

Sé CATEDRAL

(Praça da Sé) La modesta catedral vieja de Bragança fue erigida en 1545 como la Igreja de São João Baptista, pero en 1770 subió de categoría cuando el obispado se trasladó aquí desde Miranda do Douro. Posteriormente fue degradada cuando la actual catedral de Bragança, la Igreja de Nossa Senhora Rainha, fue inaugurada al oeste del centro.

Fiestas y celebraciones

La Feira das Cantarinhas se celebra a lo largo de tres días a principios de mayo en la ciudadela y representa la mayor feria callejera de artesanía tradicional de Bragança (una cantarinha es un pequeño cántaro de barro).

Dónde dormir

Los hoteles céntricos de Bragança son en buena medida lugares deprimentes de precio bajo que vivieron su época de esplendor a principios de los años setenta. También hay dos campings en el cercano Parque Natural de Montesinho.

Hotel Tulipa HOTEL €Leyenda

( 273 331 675; www.tulipaturismo.com; Rua Dr Francisco Felgueiras 8-10; i/d/tr 40/50/60 €; ) Remodelado con acierto en el 2010, ofrece habitaciones limpias y cómodas, la mayoría con TV de pantalla plana y algunas adaptadas para visitantes discapacitados. Otra ventaja es su situación céntrica, entre la estación de autobuses y el casco. A la hora del almuerzo, el restaurante de la planta baja sirve entre semana platos del día con una estupenda relación calidad-precio.

Pousada da Juventude ALBERGUE €

( 273 304 600; braganca@movijovem.pt; Av 22 de Maio; dc 13 €, d con baño privado/compartido 32/ 28 €; ) Este albergue moderno ofrece lavandería de autoservicio, wifi gratis, zonas comunes confortable y un bar-restaurante. El apartamento de dos dormitorios (64 €), con cocina y lavadora-secadora propias, resulta perfecto para las familias. Está situado en los barrios al oeste del centro, a unos 30 min andando de la Cidadela.

Pensão Rucha PENSIÓN €Leyenda

( 273 331 672; Rua Almirante Reis 42; i/d con baño compartido 17,50/27,50 €) El amable propietario de esta sencilla pensão ofrece a buen precio nueve habitaciones más bien mediocres con baño compartido, algunas con vistas a un frondoso jardín. No se sirven desayunos.

Ibis Bragança HOTEL €

( 273 302 520; www.ibishotel.com; Rotunda do Lavrador Transmontano; h sin desayuno 59 €; ) Junto a la carretera IP4, en el norte de la ciudad, este Ibis es más atractivo que el grueso de los hoteles del centro. Sus habitaciones son pequeñas pero luminosas y alegres. Hay conexión wifi en el vestíbulo (gratis) y en las habitaciones (5 €/h), y el desayuno cuesta 5 € adicionales. Sus tarifas bajan sobremanera fuera de la temporada estival.

Arco da Velha Apartamento €€Leyenda

(%966 787 784; www.turismobraganca.com; Rua Dom Fernão o Bravo; apt de 2 h 90 €; p) El único alojamiento de la ciudadela es este cómodo apartamento en dos niveles para un máximo de cuatro huéspedes. Se permiten mascotas y tiene aparcamiento propio afuera. El edificio original de piedra ha sido reformado exhaustivamente. Estancia mínima de dos noches.

Pousada de São Bartolomeu HOTEL DE LUJO €€€Leyenda

( 273 331 493; www.pousadas.pt; Estrada do Turismo; i/d 130/140 €; ) Esta moderna opción con una fachada blanca puede que no sea la pousada más deslumbrante de Portugal, pero sus vistas de la ciudadela y del campo son únicas. Descansa en solitario en lo alto de una colina, 1,5 km al sureste del centro y alardea de un sinfín de comodidades, tales como su estupendo restaurante o sus luminosas habitaciones con balcones con vistas a la piscina y al castillo.

Dónde comer

Mercado Municipal MERCADO €

( 8.00-18.00 lu-sa) Hay que caminar un buen trecho para llegar a este mercado, de construcción reciente y bastante aséptico, situado detrás de la Câmara Municipal.

Restaurante Lá Em Casa PORTUGUESA €Leyenda

(Rua Marquês de Pombal 7; principales 6-12,50 €; almuerzo y cena) Sirve unas fuentes colmadas de excelentes carnes a la parrilla en un comedor con paredes de piedra, paneles de pino y chimenea; el venado y el cordero son especialmente sabrosos. Los platos del día del almuerzo están bien de precio.

Don Roberto PORTUGUESA €€

( 273 302 510; Rua Coronel Álvaro Cepeda, Gimonde; principales 9-15 €; almuerzo y cena diario) Vale la pena tomar un taxi hasta esta tradicional taberna de carretera a 7 km de la ciudad, en el pueblo de Gimonde, de camino a Montesinho. El ambiente es rural y austero, y la comida excelente; se recomienda el filete, entrantes como alheira y salpicão, y el delicioso postre milho doce.

Solar Bragançano PORTUGUESA €€Leyenda

(Praça da Sé 34; principales 9,50-14,50 €; almuerzo y cena diario verano, ma-do resto del año) Este elegante establecimiento en la planta superior de una casa señorial frente a la plaza de la catedral alardea de salas revestidas de madera de roble, arañas de luces, suntuosos suelos de tarima, una frondosa terraza moteada por los rayos del sol y un menú de temporada dominado por especialidades de caza de la zona, ya sea jabalí, perdiz con uvas o faisán con castañas.

O Pote PORTUGUESA €€Leyenda

(Rua Alexandre Herculano 186; principales 7,50-14 €; almuerzo y cena lu-sa) Restaurante muy acogedor dividido en un comedor formal en la planta superior y una cafetería más relajada en la planta baja, si bien en ambos se sirven excelentes especialidades regionales. El aceite de oliva, algunos vinos y buena parte de la materia prima utilizada en su cocina proviene de la hacienda de los dueños en las afueras de Bragança. Entre semana, el menú del almuerzo sale muy a cuenta por 7,50 €.

Dónde beber y vida nocturna

En la ciudadela hay varios bares que destilan carácter donde es posible tomar chupitos de ginja en compañía de los lugareños.

Moderno BARLeyenda

( 273 327 766; Rua Almirante Reis; 24.00-4.00) El principal bar y discoteca de la ciudad, con DJ que pinchan sonidos eclécticos.

Ocio

Teatro Municipal ARTES ESCÉNICASLeyenda

( 273 302 744; http://teatromunicipal.cm-braganca.pt; Praça Cavaleiro Ferreira) La vida cultural de la ciudad ha experimentado un giro muy positivo gracias a este teatro en forma cúbica donde se celebran actuaciones musicales, obras de teatro y danza de primera, además de espectáculos vespertinos infantiles. Hay unos minicines al lado.

Información

Biblioteca Municipal ( 273 300 854; Praça Camões; 9.00-12.30 y 14.00-19.00 lu-vi) Acceso a internet gratis durante 1 h como máximo.

Cyber Centro Bragança (Mercado municipal, 1ª planta; 1 €/h; 10.00-23.00 lu-vi, 10.00-19.00 sa, 14.00-19.00 do) Acceso a internet por las tardes y los fines de semana.

Hospital ( 273 310 800; Av Abade Baçal) Al oeste del centro.

Oficina del Parque Natural de Montesinho ( 273 300 400; pnm@icnb.pt; Rua Cónego Albano Falcão 5; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi) Al noreste del turismo.

Comisaría de policía ( 273 303 400; Rua Dr Manuel Bento 4) Al norte de la Câmara Municipal.

Oficina de correos (Largo dos Correios; 8.30-17.30 lu-vi, 9.00-12.30 sa) Funciona también como locutorio telefónico.

Oficina de turismo ( 273 381 273; www.cm-braganca.pt; Av Cidade de Zamora; 9.00-12.30 y 14.00-17.00 lu-vi, 10.00-12.30 sa) Muy útil.

Cómo llegar y salir

Autobús

La fantástica y moderna estación de autobuses de Bragança está en la antigua cochera de trenes en lo alto de Av João da Cruz, y en ella operan Rede Expressos ( 966 482 215; www.rede-expressos.pt), Rodonorte ( 273 326 552; www.rodonorte.pt) y Eurolines ( 273 326 211, 273 327 122; www.eurolines.com). Las oficinas suelen abrir exclusivamente antes de las salidas. Los servicios a los siguientes destinos son diarios a menos que se indique lo contrario:

Braga (13,50 €, 4 h, Rodonorte)

Guimarães (13,50 €, 3½ h, Rodonorte)

Lisboa (18,50 €, 7 h, Rede Expressos)

Niza, Francia (112 €, 23 h, Eurolines, 3 por semana)

París, Francia (86 €, 19 h, Eurolines, diario excepto do)

Oporto (12 €, 3 h, Rodonorte y Rede Expressos)

Vila Nova de Foz Côa (7,50 €, 1¾ h, Rede Expressos)

Vila Real (9,10 €, 2 h, Rodonorte)

Viseu (13 €, 3¼ h, Rede Expressos)

Trancoso (9,80 €, 2¼ h, Rede Expressos)

Automóvil y motocicleta

Suele resultar bastante sencillo aparcar. Hay muchas plazas de pago en la plaza al sur de la sé; las autocaravanas pueden pasar la noche gratis en el aparcamiento al este de la ciudadela.

Parque Natural de Montesinho

Las apacibles tierras altas que se extienden al noreste, a lo largo de la frontera entre Portugal y España, constituyen uno de los paisajes naturales y culturales más atractivos de Trás-os-Montes. Se trata de un mosaico compuesto por verdes dehesas, castaños gigantes, robredales y cañones profundos.

Con una extensión de 750 kilómetros cuadrados, este parque natural fue concebido para preservar tanto los 88 pueblos de la zona como su entorno natural. En esta cruda región, los primeros gobernadores portugueses establecieron un sistema de tenencia colectiva de la tierra para más tarde dejar a la población a su aire, lo que permitió instaurar una cultura comunal sumamente democrática que aún perdura.

Por desgracia, los pueblos más remotos siguen viendo marchar a sus jóvenes, y muchos no tienen ni un solo habitante menor de 60 años. A pesar de todo, estos asentamientos conservan un encanto irresistible, sobre todo a finales de abril, cuando los cerezos y los castaños florecen. En algunos municipios, el Gobierno ha ayudado a restaurar las casas típicas de la zona, así como sus iglesias, fraguas, molinos y sus característicos pombals (palomares).

Entre los pueblos que destilan más carácter se incluyen Pinheiro Novo, Sernande, Moimenta y Dine (al oeste), y Montesinho, Varge, Rio de Onor y Guadramil (al este).

La mejor base para explorar el parque es Bragança. Hay pueblos dentro del parque que cuentan con alojamiento, pero el transporte público es bastante irregular. Una excelente fuente de información sobre el parque es www.amontesinho.pt.

Puntos de interés y actividades

El habitante más conocido de la Serra de Montesinho es el lobo ibérico, de tonos cobrizos. Este parque natural (y su continuación en la parte española) es el último refugio para esta especie en grave peligro de extinción. Otras especies de la zona también amenazadas son el águila real y la cigüeña negra.

En sus vastos bosques de robles y castaños ibéricos, y entre sus alisos, sauces, álamos y avellanos ribereños, habitan corzos, nutrias y jabalíes, mientras que sus dehesas albergan perdices, milanos y cernícalos. Por otro lado, sus terrenos generalmente estériles 900 m más arriba lucen en primavera un espléndido manto de brezo y retama.

Abundan las oportunidades para el ciclismo de montaña y el excursionismo. Las oficinas del parque en Bragança (Clicar) y Vinhais (Clicar) ofrecen folletos gratuitos donde se detallan 11 senderos señalizados por el parque.

Quienes vengan en verano siempre podrán refrescarse en los numerosos (aunque bastante fríos) ríos y arroyos del parque. Búsquense los carteles que indican praias fluviais (playas fluviales), una de las más bellas está cerca del centro del parque, al noroeste del pueblo de Fresulfe.

Rio de Onor PUEBLO

Esta encantadora aldea ubicada en la mitad oriental del parque tiene una población de 70 almas y está atravesada por la frontera hispanolusa. Rio de Onor (Rihonor en la parte española) es interesante tanto por sus casas rústicas de piedra como por su mantenimiento incondicional del estilo de vida comunal típico de la región en el pasado. De hecho, siempre hay algún anciano llevando una carretilla por los cuidados jardines comunitarios que rodean la aldea, cargando heno con una horca en un carro tirado por caballos, tomándose un descanso en la cafetería local o haciendo un favor a algún vecino. El municipio también es célebre por hablar un dialecto a medio camino entre el portugués y el español, conocido como “rionorés”.

La frontera avanza de este a oeste, mientras que el río discurre en perpendicular a esta. La carretera desde Bragança continúa hacia el norte atravesando el pueblo para llegar a España, bifurcándose a la derecha justo antes de la frontera, para más tarde cruzar un antiguo puente de piedra que conduce a la parte más bella de la aldea, donde, además, está la cafetería.

Desde Bragança, el autobús nº 5 del STUB (1,20 €, 45 min) sale a Rio de Onor tres veces al día.

Montesinho PUEBLO

Ubicado al final de la carretera, agazapado en un valle angosto entre montes de granito, este diminuto pueblo es uno de los mejor conservados del parque, gracias a un programa de restauración de antiguas viviendas y detención de construcción de casas nuevas. El pueblo es el trampolín perfecto para acometer los 8 km de la caminata de Porto Furado, que atraviesa los escarpados montes aledaños hasta llegar a una presa cercana. El autobús nº 7 del STUB (1,20 €, 1 h) sale de Bragança a Montesinho al menos una vez al día.

Dine y Moimenta PUEBLOS

Dine y Moimenta, dos de las aldeas más bellas de la mitad occidental del parque, están conectadas por una carretera en altura con vistas panorámicas de las colinas salpicadas de molinos de viento a lo largo de la frontera. En el cuidado municipio de Dine, el viajero podrá visitar un diminuto museo arqueológico, que documenta el hallazgo de unos restos de la Edad del Hierro encontrados por un diplomático danés en una cueva cercana, en 1984. Por lo general, el museo está cerrado, pero basta con preguntar por la zona y alguien avisará a Judite, su conserje, quien quizá se anime a llevar al viajero a la cueva.

Moimenta posee un adorable conjunto de casas de granito con tejados de terracota, además de una pequeña iglesia barroca. La Calçada es un bonito sendero circular de 7 km, que desciende desde el pueblo hasta la cercana garganta del río, pasando por secciones de una antigua calzada de piedra que cruza un puente medieval muy bien conservado.

Dónde dormir y comer

La oficina principal del parque alquila varias casas repartidas. Se las conoce como casas- retiro y casas-abrigo, y suelen tener capacidad para seis o más personas. Para información sobre tarifas, consúltese las oficinas del parque, o búsquese “casas retiro abrigo Montesinho” en internet y hágase clic en el enlace “Onde Ficar-ICNB” para ver imágenes.

Para obtener una lista de alojamientos más exhaustiva, se ha de consultar la sección “Alojamento” del folleto gratuito Nordeste Transmontano, disponible en el turismo de Bragança (Clicar).

Este del parque

Hay varias casas de campo de piedra con cocina en Montesinho. Hay que tener presente que suelen reservarse con mucha antelación para los meses de julio y agosto.

Casa Alta HABITACIONES €

( 273 927 128; Rio de Onor; h sin desayuno 35 €) El senhor António Preto alquila tres habitaciones sencillas en esta antigua casa de piedra de la margen occidental del río, en el centro de Rio de Onor.

Casa de Onor HABITACIONES €

( 937 592 762, 273 927 163; www.casadeonor.com; Rio de Onor; i/d 30/60 €) Bonita casa de piedra con vistas al río, en el centro de Rio de Onor, con cinco habitaciones para hasta seis personas, con baño privado. El desayuno está incluido y se pueden encargar comidas por 15 € por persona.

Casa das Pedras CASITA €

( 919 860 500; www.casadaspedras.com; Montesinho; casa de campo 55-60 €) El senhor Antero Pires alquila cuatro casitas rústicas de piedra y madera que van desde un estudio sencillo hasta unidades con varias habitaciones y minicocina.

Inatel Parque de Campismo de Bragança ‘CAMPING’ €

(%273 001 090; pc.braganca@inatel.pt; N103-7, km 6; parcela por adulto/niño/tienda/automóvil 5/4/3,50/5 €; hjun-med sep) El más bonito de los campings de la zona se halla en una alameda a orillas del río Sabor. Es un lugar tranquilo con sombra, duchas de agua caliente y un restaurante. Para llegar desde Bragança, hay que tomar el autobús nº 7 del STUB (1,20 €, 20 min, 4 diarios).

A Lagosta Perdida B&B €€€

( 273 919 031; www.lagostaperdida.com; Rua do Cimo 4, Montesinho; d 125 €; ) El alojamiento más lujoso de la región es esta casa restaurada de piedra, regentada por una agradable pareja. Conserva varios detalles de época, tales como sus altos techos con vigas a la vista o su viejo abrevadero de piedra. Sus acogedoras habitaciones cuentan con conexión a internet por cable, TV de pantalla plana y baños modernos con bonitos azulejos y bañera. También dispone de bicicletas de montaña, un piano, una biblioteca repleta de libros sobre senderos, y la flora y fauna de la zona, una piscina calentada con energía solar y huesos de aceituna incinerados, y seis rutas de senderismo que comienzan en la parte trasera de la casa. El precio incluye dos comidas diarias preparadas por su cocina sensible a vegetarianos. Su mesa de ping-pong y sus muchos animales (perros, gatos, un conejo, ponis, un caballo y un burro) harán las delicias de los más pequeños. Los precios con desayuno y cena son 125 €.

Café Montesinho CAFETERÍA €

( 273 919 219; Montesinho) Esta acogedora propuesta en pleno centro del pueblo sirve aperitivos y bebidas; además, tiene un apartamento de dos habitaciones en la planta superior (50 €) para cuatro personas, con cocina.

Oeste del parque

Casa dos Marrões HOTEL RURAL €

( 273 999 550; www.casadosmarroes.com; Vilarinho; i/d 47,50/50 €, con cocina 100 €; ) Casa de madera del s. XVIII, 17 km al noroeste de Bragança, con encantadores techos con vigas a la vista y paredes de piedra desnuda. Cruzando la calle hay otra casa con cocina para hasta seis personas. Su piscina alimentada por un manantial, los varios senderos para hacer caminatas y las playas fluviales de la zona son algunos de sus alicientes adicionales.

Casa da Bica HOTEL RURAL €

( 273 323 577; www.montesinho.com/casadabica; Rua do Lameiro 9, Gondesende; d 35 €; ) Esta casa de campo con tejado de pizarra, en Gondesende, 12 km al noroeste de Bragança, ofrece cinco habitaciones bastante básicas en su planta superior; el desayuno se sirve en la sala de estar con chimenea de la planta baja.

Estúdio da Moimenta APARTMENTO €

( 273 300 400; pnm@icnb.pt; Moimenta; d 41 €) Es la opción más económica y la de menor tamaño de los alojamientos administrados por el parque; consiste en un estudio para dos personas, equipado con cocina americana y está en el centro del pueblo de Moimenta. También se ofrecen casas más grandes.

Parque de Campismo Cepo Verde ’CAMPING’ €

( 273 999 371; www.montesinho.com; Gondesende; parcela por adulto/niño/tienda/automóvil 2,80/1,50/2,80/1,80 €; ) Camping rural de tamaño medio, 12 km al oeste de Bragança, cerca de la aldea de Gondesende en el extremo sur del parque. 60 plazas de acampada, algunas a la sombra y otras a pleno sol, ocupan una ladera por encima de un café y una piscina (1,50 €). El autobús nº 4 de STUB procedente de Bragança pasa a 1 km del camping (1,20 €, 40 min).

Moinho do Caniço CASA DE ALQUILER €€

( 273 323 577; www.montesinho.com/moinho; N103, km 251, Castrelos; casa con/sin desayuno 70/60 €; ) Este molino de agua restaurado con gusto (equipado con una cocina y una chimenea centenarias) se encuentra 12 km al oeste de Bragança, en la carretera N103, está amueblado siguiendo un estilo rústico y tiene capacidad para seis personas. Se pueden pescar truchas en el río Baceiro, literalmente al lado de la casa. El autobús nº 2 del STUB (1,20 €, 55 min) para cerca.

Información

Las oficinas del parque en Bragança (Clicar) y Vinhais ( 273 771 416; cipnm@cm-vinhais.pt; Casa da Vila, Centro Histórico; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 diarios) distribuyen un mapa gratuito del parque. Los folletos sobre flora, arqueología, artesanía y paseos por el parque están en portugués.

Cómo desplazarse

Explorar el parque se antoja bastante difícil si no se dispone de automóvil, bicicleta o un magnífico estado físico. El mapa gratuito del parque indica claramente qué caminos están asfaltados; los que no lo están pueden resultar potencialmente peligrosos cuando llueve o después de llover.

Los autobuses solo acceden a algunas partes del parque. Para estar al día de los horarios, hay que consultar la compañía municipal de autobuses de Bragança (STUB; www.stub.com.pt). El trayecto a cualquier pueblo dentro del parque cuesta 1,20 € y, por lo general, se tarda 1 h o menos.

Miranda do Douro

7482 hab. / alt. 560 m

Esta localidad fronteriza fortificada se halla asentada sobre el precipicio del cañón del río Duero, y fue durante mucho tiempo un baluarte del ‘salvaje este’ de Portugal. Pese a que su maltrecho castillo aún destila cierto encanto medieval, la Miranda moderna ha optado por un papel decididamente distinto, recibiendo turistas españoles los fines de semana, en lugar de repeler los ataques de Castilla.

Su bella y descomunal iglesia del s. XVI quizá parezca desproporcionada en comparación con el resto del pueblo, pero antaño ejerció como catedral de toda la región. Se recomienda no perderse su museo etnográfico, pues arroja luz sobre la cultura fronteriza del municipio, incluidas antiguas tradiciones como la danza de palos típica de los pauliteiros.

Los carteles de las calles están escritos en mirandés, un antiguo idioma que se desarrolló durante sus largos siglos de aislamiento del resto de Portugal.

La rotonda de Largo do Menino Jesus da Cartolina está junto al borde de la garganta y divide la localidad nueva de la vieja. El turismo se halla al norte de la rotonda. La estación de autobuses está junto a la carretera que desciende hacia el puente que cruza a España.

Subiendo hacia el suroeste desde la rotonda, pasadas la vieja muralla y las ruinas del castillo, se encuentran el casco antiguo y lo que en su día fue la ciudadela. El eje principal es Rua da Alfândega (también llamada Rua Mouzinho da Albuquerque), que avanza hacia la céntrica Praça de Dom João III y, más adelante, hacia Largo da Sé y la catedral.

La principal zona comercial de la parte nueva es Rua do Mercado, que discurre hacia el noreste desde la rotonda, y en paralelo a la garganta del río.

Historia

Miranda fue un bastión clave durante los primeros siglos que siguieron a la independencia de Portugal, y los castellanos tuvieron que ser expulsados al menos dos veces: primero por Dom João I y más tarde en 1710, durante la Guerra de Sucesión española. En 1545, tal vez como un desaire a la cada vez más poderosa Casa de Bragança, se creó una diócesis justo aquí, lo que explica la existencia de su gran catedral.

Durante un sitio por parte de tropas franco-españolas en 1762, el polvorín del castillo saltó por los aires, destruyendo casi toda la estructura. veinte años más tarde, Miranda estaba hecha trizas y se trasladó la diócesis a Bragança. Miranda pasó a un segundo plano hasta que en la década de 1950 se construyó su presa sobre el Duero.

EL MIRANDÉS

Portugal es uno de los países más monolingües de Europa, gracias a sus fronteras claramente definidas (sin cambios desde el s. XIII) y al hecho de que fue conquistado y consolidado en un corto período de tiempo (en menos de 200 años).

La región en torno a Miranda do Douro es una excepción significativa. Dada su proximidad a España y el largo aislamiento que experimentó con respecto al resto del país, los habitantes de los pueblos alrededor de Miranda aún hablan lo que los lingüistas finalmente han reconocido como un idioma propio. Emparentado con el astur-leonés, el mirandés es una lengua más próxima al latín ibérico que el portugués o el español.

Pese a que el mirandés se ha perdido en buena medida en Miranda do Douro, este sigue siendo la primera lengua de unas 10 000 personas que viven en los pueblos de los alrededores. El Gobierno portugués lo reconoció oficialmente como segunda lengua oficial en 1998, y cada vez más carteles e indicaciones están en ambos idiomas.

En 1882, el lingüista luso José Leite de Vasconcelos describió el mirandés como “el idioma de las granjas, del trabajo, del hogar y del amor”. Algo que hoy en día todavía sigue vigente.

Por otro lado, hay un creciente orgullo por esta lengua, y prueba de ello es el escaparate de la Papelaria Andrade de Miranda do Douro, cuya colección de títulos en mirandés incluye incluso traducciones de los cómics de Asterix.

Puntos de interés y actividades

Los puntos de interés de Miranda do Douro se pueden ver en un par de horas, pero, debido al funcionamiento caprichoso del transporte público, quienes no viajen en coche seguramente tendrán que quedarse más tiempo.

Museu da Terra de Miranda MUSEO

(Praça de Dom João III; entrada 2 €, do mañanas gratis; 9.30-12.30 y 14.00-18.00 mi-do, 14.30-17.30 ma verano, 9.00-12.30 y 14.00-17.30 mi-do, 14.00-17.30 ma invierno) Este modesto pero atractivo museo arroja luz sobre una cultura única que ha logrado conservar tradiciones milenarias hasta el s. XXI. Se encuentra en la antigua sede del Ayuntamiento de Miranda (s. XVII) y alberga una fabulosa colección de objetos locales, incluidos textiles, cerámicas, ropajes, muebles, instrumentos musicales y máscaras, junto con recreaciones de cocinas tradicionales, la fragua de un herrero y una sala con telares dedicada al tejido tradicional de lana y lino.

Casco antiguo BARRIO

Esta parte de la localidad esconde varias fachadas del s. xv, concretamente en Rua da Costanilha, al oeste de Praça de Dom João III, y una puerta gótica al final de dicha calle.

En el transepto de su robusta y bella ’s’ (catedral) del s. XVI se halla el Menino Jesus da Cartolinha, un singular Niño Jesús ataviado con ropa multicolor y un sombrero de copa. Abre los martes por la tarde y todos los días de miércoles a domingo.

Barragem de Miranda y cruceros fluviales CIRCUITO EN BARCO

Una carretera discurre sobre la presa de Miranda (de 80 m de altura, 1 km al este del pueblo), y continúa hasta Zamora, a 55 km. A pesar de la presa, la garganta es espectacular.

Europarques ( 273 432 396; www.europarques.com; adultos/menores de 10 aos 16/8 ñ€; salidas 16.00 diario, 11.00 sa y do) ofrece trayectos de 1 h en barco por la garganta; se sale junto a la presa, en la parte portuguesa. De vez en cuando se ofrecen también excursiones de 2 h (20 €), pero solo para grupos grandes; los detalles pueden averiguarse en Europarques.

Dónde dormir

Hotel A Morgadinha HOTEL €

( 273 438 050; www.hotelmorgadinha.pai.pt; Rua do Mercado 57/59; i/d 25/45 €; ) Lugar sencillo, de precio económico, con habitaciones con suelos de parqué y bañera.

Hotel Turismo HOTEL €

( 273 438 030; www.hotelturismomiranda.pt; Rua 1 de Maio 5; i/d 30/50 €; ) Propuesta sumamente acogedora y a buen precio, situada frente al turismo. Ofrece amplias habitaciones impecables con televisión por cable, minibar y baños de mármol; las de la fachada tienen ventanas grandes con vistas que alcanzan hasta las ruinas del castillo, mientras que las traseras son más tranquilas.

Hotel Parador Santa Catarina HOTEL €€

( 273 431 005; www.hotelparadorsantacatarina.pt; Largo da Pousada; i/d entre semana 82,50/92,50 €, fin de semana 92/102 €; ) Todas las habitaciones de este hotel de lujo, junto al borde de la garganta, disponen de veranda privada con vistas espectaculares. En ellas se combinan con acierto toques tradicionales y contemporáneos, y cuentan con tarima, TV de pantalla plana y amplios baños de mármol. Su restaurante aledaño es el más exclusivo del lugar.

Dónde comer

O Moinho PORTUGUESA €

(Rua do Mercado 47D; pizzas 4,50-7 €, principales 6,50-10,50 €; almuerzo y cena) Pese a su pobre servicio, esta nueva propuesta ofrece magníficas vistas del Duero y un extenso menú compuesto por pizzas, pasta, ensaladas y clásicos portugueses.

São Pedro PORTUGUESA €€

(Rua Mouzinho de Albuquerque; principales 7,50-12,50 €; almuerzo diario, cena ma-do) Este espacioso establecimiento cerca de la puerta del casco antiguo sirve una exquisita posta à São Pedro (bistec de ternera a la parrilla con ajo y aceite de oliva). Su menú de 11 € incluye sopa, plato principal, postre, vino y café.

O Mirandês PORTUGUESA €€

(Rua Dom Dinis 7; principales 7-14 €) Por debajo del castillo, a la derecha de la carretera principal que se adentra en el casco antiguo, este establecimiento sirve estupendos platos del día y suculentas cenas, con una excelente relación calidad-precio.

Capa d’Honras PORTUGUESA €€

(Travessa do Castelo 1; principales 10-15 €; almuerzo y cena) Se llama así en honor a la siniestra capa típica de la región, y viene a ser un lugar de categoría, cerca de la puerta del casco antiguo, ideal para degustar sus postas (bistecs de ternera) y su excelente bacalhau.

Dónde beber y vida nocturna

Face Loungebar BAR

( 965 447 802; Largo do Castelo; 20.00-4.00) Discoteca a la vieja usanza, con luces de neón y clásicos pop y dance.

Información

Centro de saúde ( 273 430 040; Rua Dom Dinis) Centro de salud con servicio de urgencias las 24 h.

Espaço Internet (Rua Mousinho de Albuquerque; 10.00-12.30 y 14.00-18.00 lu-sa) Internet gratis en la Casa da Cultura Mirandesa.

Oficina internacional del Parque Natural do Douro ( 273 431 457; Largo do Castelo; 9.30-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi) A la vuelta de la esquina desde la catedral y frente a una iglesia barroca convertida en biblioteca pública.

Policía ( 273 430 010; Largo de São José)

Oficina de correos (Rua do Paço; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi)

Oficina de turismo ( 273 430 025; www.rt-nordeste.pt; Largo do Menino Jesus da Cartolinha; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-sa)

Cómo llegar y desplazarse

Autobús

Rodonorte ( 273 432 667; www.rodonorte.pt) ofrece servicios todos los días, menos los sábados, a Mogadouro (6,20 €, 45 min), con conexiones posteriores con Vila Nova de Foz Côa (7,40 €, 2½ h), Vila Real (12,70 €, 3-4 h) y Oporto (14,90 €, 4½-6 h).

Automóvil y motocicleta

La carretera más rápida para ir de de Bragança a Miranda do Douro es la N218 y la N218-2, un sinuoso recorrido de 80 km. Otra opción más lenta pero más atractiva es tomar las carreteras N216 y N221 desde Macedo de Cavaleiros, pasando por Mogadouro, y atravesar la meseta salpicada de olivares, almendros y castañares, antes de descender en zigzag al valle del río Sabor (en total 80 km). Miranda tiene muchas plazas de aparcamiento gratis por Largo do Menino Jesus da Cartolina.

Parque Natural do Douro Internacional

Este parque de 852 km2 se halla encajonado en la esquina nororiental de Portugal y se extiende junto al Duero y su monumental cañón tallado en la frontera con España a lo largo de 120 km. Sus altas paredes de granito representan el hábitat de varias especies de aves amenazadas como la cigüeña negra, el alimoche, el buitre leonado, el halcón peregrino, el águila real y el águila perdicera.

El hábitat humano también es sumamente frágil. En las llanuras que avanzan hasta el borde del cañón hay unos 35 pueblos, muchos de los cuales están poblados por descendientes de convictos desterrados durante la Edad Media o judíos que huyeron de la Inquisición. El aislamiento de la región ha propiciado que sus gentes conserven tradiciones antiquísimas, como la dana dos paulitos, de origen celta. Muchos lugareños aún hablan mirandés, un idioma diferente del español y el portugués; de hecho, el viajero podrá observar nombres de municipios en portugués y mirandés en la zona norte del parque.

A medida que se avanza hacia el sur en compañía del río, el terreno adquiere un distintivo aire mediterráneo, con sus campos de olivos y castaños, mientras que los puntos más meridionales del parque se caracterizan por sus tierras delimitadas para el cultivo de las uvas del oporto.

Los mapas del parque no abundan, aunque cuando se redactó esta guía había disponible un mapa general del parque gratuito y un par de mapas con rutas de senderismo (0,50 € cada uno); el resto de la información impresa se había agotado y, por lo tanto, era necesario usar fotocopias.

Miranda do Douro y Mogadouro son los mejores enclaves para explorar el parque.

Actividades

Hay cuatro senderos señalizados en el parque. El más recomendable para quienes no dispongan de transporte propio (y uno de los más hermosos) es el sendero de 19 km de Miranda do Douro a São João das Arribas, que empieza y termina en la catedral de Miranda do Douro. Esta ruta se puede recorrer a pie, en bicicleta o a caballo y discurre entre robredales y aldeas, ofreciendo sensacionales vistas del río a su paso por São João. Otra opción fascinante cerca del extremo sur del parque es el sendero circular de Vale da Ribeira do Mosteiro, que pasa junto a viñedos y paisajes escarpados siguiendo un afluente del Duero.

A su vez, hay seis miradores panorámicos repartidos por el parque, desde donde se obtienen vistas casi aéreas de la garganta y sus aves. De norte a sur, con el pueblo más próximo entre paréntesis, estos vendrían a ser: Penha das Torres (Paradela), São João das Arribas (Aldeia Nova), Fraga do Puio (Picote), Carrascalinho (Fornos), Penedo Durão (Poiares) y Santo André (Almofala).

Al carecer de transporte propio, la forma más sencilla de ver la garganta del Duero es apuntándose a los cruceros de 1 h (Clicar) que organiza Europarque con salida desde Miranda do Douro.

En la Torre de Moncorvo, cerca del extremo sur del parque, Sabor Douro e Aventura ( 964 801 280; www.sabordouro.com; Rua Abade Tavares, Torre de Moncorvo) ofrece circuitos guiados en todoterreno, motocicleta, bicicleta y a pie, además de deportes náuticos como motociclismo acuático y piragüismo. Los precios oscilan desde 10 € por una clase de piragüismo hasta 35 € por una excursión de media jornada en motora con almuerzo. También se ofrece una casa rural con seis habitaciones: la Casa da Avó.

Dónde dormir y comer

Con sus impresionantes vistas de la garganta del río, Miranda do Douro (Clicar) es la base más atractiva para explorar el parque. Mogadouro también cuenta con servicios turísticos, pero pierde algo de encanto al encontrarse a 15 km del Duero.

Casa del Bárrio HOTEL RURAL €€

( 273 738 088; www.casadelbarrio.com; Rue de l Bárrio 7, Picote; casa 120 €, d 60 €; ) Este fabuloso hotel rural en el pueblo de Picote, 17 km al suroeste de Miranda do Douro, lo regentan un lingüista y un biólogo, que ofrecen a sus huéspedes circuitos guiados gratuitos por espacios naturales. Hasta cinco personas pueden dormir en esta casa acogedora, alimentada con energía solar y con mucha madera de pino, chimenea y un patio delantero. El desayuno (incluido) se reparte todas las mañanas, y a los huéspedes se les facilitan bicicletas gratuitas.

A Lareira PORTUGUESA €€

(Av Nossa Senhora do Caminho 58-62, Mogadouro; principales 8-13 €; almuerzo y cena ma-do) Bien recomendado, ofrece carne de ternera, venado y setas del país asado en un fogón a la vista por el propietario. Sus pequeñas habitaciones, bien equipadas, de la planta superior (i/d 25/30 €) salen muy a cuenta.

Información

La oficina del parque que facilita más información es la de Miranda do Douro (Clicar), con sucursal en Mogadouro ( 279 341 596; Av do Sabor 49, Mogadouro; 9.00-13.00 y 14.00-17.00 lu-vi).

Cómo llegar y desplazarse

Rodonorte (www.rodonorte.pt) opera servicios de autobús regulares a Miranda do Douro y Mogadouro, si bien el transporte público a las poblaciones más pequeñas dentro del parque es muy limitado, y en buena manera va dirigido a niños que van o vuelven del colegio; para estar al tanto de los horarios, consúltese las oficinas del parque.

El Minho

Por qué ir

Cuándo ir

Los mejores alojamientos

Los mejores restaurantes

Braga

Bom Jesus do Monte

Guimarães

Citania de Briteiros

Viana do Castelo

Valença do Minho

Monção

Ponte de Lima

Ponte da Barca

Arcos de Valdevez

Parque Nacional da Peneda-Gerês

El Minho

Por qué ir

La región del Minho ofrece bellezas naturales de primera categoría. Es una zona de frondosos valles fluviales, fabulosas playas y cumbres de piedra patrulladas por lugareños; estos parecen estar en perfecta sintonía con su patria tanto si doman olas de 2 m en la Costa Verde como si guían sus rebaños por los pastos de alta montaña. Al fin y al cabo, aquí nació el reino de Portugal y costaría dar con símbolos mejor conservados que los que se muestran iluminados en las ciudades antiguas del Minho. Además, no hay que olvidar el fresco, ácido y afrutado vinho verde. Este vino joven se elabora con el fruto de miles de vides que crecen junto a los ríos, en los valles y en las aldeas de montaña de la región. Las uvas normalmente se prensan y se embotellan en adegas (bodegas) cooperativas, que le dan un aroma propio. Si durante el viaje se catan muchos vinos, al final todo se fundirá en un único y delicioso recuerdo.

Cuándo ir

May La primera semana del mes la Festa das Cruzes convierte Barcelos en una romería.

23 y 24 jun En Braga, las Festas de São João desplieguan energía y fuegos artificiales.

Sep Durante las Festas de Senhora, en Peneda, hay procesiones a la luz de las velas.

Los mejores alojamientos

Margarida da Praça (Clicar)

Portuguez Inn (Clicar)

Carmo’s Boutique Hotel (Clicar)

Pousada do Gerês-Caniçada/São Bento (Clicar)

Los mejores restaurantes

Taberna do Félix (Clicar)

Cor de Tangerina (Clicar)

Taberna do Valentim (Clicar)

O Abocanhado (Clicar)

Imprescindible

Visitar los monumentos históricos de Braga (Clicar) y cenar en uno de sus magníficos restaurantes.

Pasear por las sugerentes calles de Viana do Castelo (Clicar) y contemplar el atardecer desde la playa.

Relajarse en una cafetería con vistas al puente medieval y a los campos en Ponte de Lima (Clicar).

Explorar la cultura y el arte contemporáneo de la animada Guimarães (Clicar).

Practicar el excursionismo por el Parque Nacional da Peneda-Gerês (Clicar), entre cimas rocosas y brezales repletos de aulagas.

Braga

71 750 hab. / alt. 200 m

La tercera ciudad por tamaño del país es una localidad de estrechas callejuelas antiguas cerradas al tráfico, repleta de plazas y con un fabuloso abanico de iglesias barrocas. El constante repiqueteo de las campanas recuerda la centenaria devoción de Braga por el mundo espiritual. En todo el país son famosos sus festejos religiosos, en concreto las elaboradas representaciones de Semana Santa. Pero no es solo una ciudad beata: su casco antiguo está abarrotado de animados cafés y elegantes tiendas, algunos restaurantes excelentes y discretos bares a los que acuden los estudiantes de la Universidade do Minho. En el 2012 fue declarada Capital Europea de la Juventud.

Nada más salir de la ciudad se alza en una ladera la iglesia santuario de Bom Jesus do Monte, muy visitada.

Braga

Puntos de interés

1 Fonte do Ídolo C3 Clicar

2 GNRation B1 Clicar

3 Jardim de Santa Bárbara B2 Clicar

4 Museu da Imagem A2 Clicar

5 Museu Dom Diogo de Sousa B4 Clicar

6 Museu dos Biscainhos A2 Clicar

7 Praça da República D2 Clicar

8 Sé B3 Clicar

9 Termas Romanas do Alto Cividade A4 Clicar

10 Torre de Menagem C2

Dónde dormir

11 Casa de Santa Zita B3 Clicar

12 Truthostel C2 Clicar

13 Hotel Bracara Augusta D2 Clicar

14 Hotel Dona Sofia B3 Clicar

15 Hotel Dos Terceiros C2 Clicar

16 Hotel Ibis B1 Clicar

17 Pop Hostel B1 Clicar

18 Portuguez Inn A3 Clicar

19 Truthotel C2 Clicar

Dónde comer

20 Anjo Verde A2 Clicar

21 BRAC A3 Clicar

22 Copo e Meio A2 Clicar

23 Cozinha da Sé A3 Clicar

24 Frigideiras do Cantinho B3 Clicar

25 Livraria Centésima Página D2 Clicar

26 Mercado da Saudade B3 Clicar

27 Mercado Municipal B1

28 Salão de Chá Lusitana B2 Clicar

29 Silvas C2 Clicar

30 Spirito C3 Clicar

Taberna do Félix (véase 22) Clicar

31 Taberna Velhos Tempos B1 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

32 Barhaus B3 Clicar

33 Café A Brasileira C2 Clicar

34 Colinatrum A4 Clicar

35 Domus Vinum A3 Clicar

36 Estúdio 22 B3 Clicar

Taberna Svbvra (véase 23) Clicar

Ocio

37 Espaço Quatorze C2 Clicar

38 Teatro Circo de Braga C3 Clicar

Historia

Fundada por los romanos en el s. I a.C. con el nombre de Bracara Augusta, fue la capital de la provincia romana de Gallaecia. Su posición en el cruce de cinco calzadas romanas contribuyó a su crecimiento comercial, pero cayó en manos de los suevos sobre el 410 d.C. y 60 años después la saquearon los visigodos. La conversión de estos al cristianismo en el s. VI y la fundación de un arzobispado el siglo siguiente elevó la ciudad hasta lo más alto de la jerarquía eclesiástica de la península Ibérica.

Con la llegada de los árabes alrededor del 715 se creó una duradera tensión que vio su fin cuando Fernando I, rey de Castilla y León, reconquistó definitivamente la ciudad en el 1040. Aunque el arzobispado fue restablecido en el 1070, los prelados lusos y españoles se pasaron los cinco siglos siguientes discutiendo por el Primado de España. Al final el papa falló a favor de Braga, pese a que la consiguiente buena suerte de la ciudad empezó a menguar en el s. XVIII, al verse eclipsada por la archidiócesis de Lisboa, recién nombrada.

No choca que fuera precisamente en la conservadora Braga donde António de Oliveira Salazar, con su genuina mezcla de catolicismo y fascismo, pronunciara el discurso que incitó el golpe de 1926 y sumió a Portugal en una dictadura de medio siglo.

SEMANA SANTA EN BRAGA

Braga acoge las celebraciones de Pascua más pomposas de Portugal. La Semana Santa empieza con los cantos gregorianos que resuenan por todo el centro y la iluminación nocturna de las calles mediante las velas de los improvisados altares. La cosa se pone interesante el Jueves Santo con la Procissão do Senhor Ecce Homo, cuando los penitentes descalzos y encapuchados –miembros de cofradías católicas– desfilan por las calles haciendo girar las matracas. La misa del Viernes Santo en la catedral comprende una extraordinaria representación dramática muy lograda, con palios de seda, cánticos de tipo fúnebre, montones de sacerdotes y feligreses que lloran. El sábado por la noche se celebra la misa de la Vigilia Pascual, que empieza adusta, con la catedral completamente a oscuras, y acaba con una explosión de luz y júbilo. Por último, el domingo, los habitantes de Braga tapizan con flores el umbral de sus casas e invitan a entrar a los curas que recorren las calles para que las bendigan.

Puntos de interés y actividades

Sé CATEDRALLeyenda

(Rua Dom Paio Mendes; 9.00-18.00 invierno, 8.00-19.00 verano) El extraordinario templo, el más antiguo de Portugal, empezó a construirse al restablecerse la archidiócesis en el 1070 y se acabó durante el siglo siguiente. Los aficionados a la arquitectura podrían pasarse medio día contemplando este conjunto de varios estilos, distinguiendo entre la estructura románica, el recubrimiento manuelino y los adornos barrocos.

El románico original es el estilo más interesante y se observa en la forma de la catedral en conjunto, en la entrada sur y en el portal oeste, tallado con pasajes de la leyenda medieval del Zorro Renart (hoy al cobijo de un porche gótico). Los rasgos exteriores más llamativos son las torres de filigrana manuelina y el tejado, obra temprana de João de Castilho, que tomó el relevo en la construcción del Mosteiro dos Jerónimos de Lisboa.

Se puede entrar a la catedral por el pórtico oeste o a través de un patio y un claustro bordeado de capillas góticas en el lado norte. La iglesia cuenta con un excelente retablo manuelino esculpido, una alta capilla con azulejos que narran la historia del primer obispo de Braga y dos fantásticos órganos barrocos, sostenidos por formidables sátiros y tritones, y utilizados cada domingo en la misa de las 11.30.

Conectada a la iglesia está la sala del tesoro (adultos/niños 3/2 €; 9.00-12.30 y 14.00-18.30 verano, 9.00-12.30 y 14.00-17.30), con una auténtica mina de objetos eclesiásticos, incluida la encantadora Nossa Senhora do Leite, una imagen de la Virgen amamantando a Jesús atribuida al escultor francés del s. XVI Nicolas Chanterène. También destaca una cruz de hierro usada en 1500 para celebrar la primera misa en Brasil.

Para ver el coro (adultos/niños 2/1 €) hay que comprar una entrada aparte y unirse a un visita guiada, que permite observar de cerca los fascinantes órganos y su dorada sillería. El recorrido también lleva hasta el piso inferior para admirar la joya de la catedral: la Capela dos Reis (capilla de los Reyes), con las tumbas de Enrique de Borgoña y Dona Teresa, padres del primer rey de Portugal, Afonso Henriques. Además, se visita la Capela de São Geraldo (del s. XII pero con añadidos posteriores), cubierta de azulejos, y la Capela da Glória, del s. XIV, cuyo interior se pintó con motivos geométricos árabes en el s. XVI.

Museu Dom Diogo de Sousa MUSEOLeyenda

(Rua dos Bombeiros Voluntários; entrada 3 €, 10.00-14.00 do gratis; 10.00-17.30 ma-do) El museo arqueológico alberga una colección bien organizada de fragmentos de los orígenes de Braga. Las cuatro salas presentan piezas que van desde el Paleolítico (puntas de flecha, objetos funerarios y cerámica) hasta el período dominado por el reino suevo visigodo (ss. V-VII) pasando por la época romana. Las piezas más impresionantes son los enormes miliários (mojones) con inscripciones latinas que señalizaban las calzadas romanas.

Termas Romanas do Alto Cividade RUINAS ROMANASLeyenda

(Rua Dr Rocha Peixoto; adultos/estudiantes 1,70 €/gratis; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 ma-vi, 11.00-17.00 sa y do) Las ruinas de este gran complejo de baños, con un teatro anexo, datan del s. II d.C. Se aconseja ver el vídeo de introducción de 7 minutos (en inglés o portugués).

Fonte do Ídolo RUINAS ROMANASLeyenda

(Rua do Raio; adultos/estudiantes 1,85/0,90 €; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 ma-vi, 11.00-17.00 sa y do) Esta fuente romana, abierta hace poco al público, se halla bajo un moderno vestíbulo. Este necesario manantial para la comunidad fue tallado en forma de fuente durante el período prerromano por Celicus Fronto, un emigrante de la ciudad-Estado de Arcobriga. Se cree que la figura del peregrino vestido con toga está sujetando el cuerno de la abundancia. También se proyecta un vídeo introductorio.

GNRation CENTRO CULTURALLeyenda

(www.gnration.pt; Praça Conde de Agrolongo; 10.00-18.30) El nuevo centro cultural de Braga está en un edificio del s. XVIII que antes era la jefatura de policía. Al entrar por su moderna entrada con una puerta deslizante de cristal uno se verá inmerso en una auténtica incubadora de la industria creativa de la ciudad, con conciertos, proyecciones de películas, talleres y representaciones teatrales.

Museu dos Biscainhos MUSEOLeyenda

(Rua dos Biscainhos; entrada 2 €, do mañana gratis; 10.00-12.15 y 14.00-17.30 ma-do) Un palacio aristocrático del s. XVIII acoge el entusiasta museo municipal, donde se expone una bonita colección de reliquias romanas y muebles y cerámicas de los ss. XVII-XIX. El palacio en sí ya es razón suficiente para visitarlo, con sus techos de castaño polícromo y azulejos del s. XVIII con escenas de caza.

Praça da República PLAZALeyenda

Los cafés y restaurantes de esta amplia plaza son un lugar agradable para empezar o acabar el día. Por la noche hay un ambiente especialmente sosegado, con luces de colores y gente de todas las edades que se congrega aquí para disfrutar del aire nocturno.

Detrás de las cafeterías se alza la Torre de Menagem (Largo Terreiro do Castelo), cuadrada, almenada y cercada por una tapia. Es lo único que queda de un palacio medieval fortificado.

Museu da Imagem MUSEOLeyenda

(Campo das Hortas 35-37; 11.00-19.00 ma-vi, 14.30-18.00 sa y do) Ocupa una hermosa torre antigua de piedra de aspecto minimalista, decorada con buen gusto mediante escaleras de madera y acero. Dedica sus tres plantas a exposiciones internacionales de fotografía, que cuentan con una iluminación perfecta.

Jardim de Santa Bárbara JARDÍNLeyenda

(Rua Justino Cruz) Plaza del s. XVII con estrechos senderos que atraviesan un mar de flores y setos ornamentales. En los días soleados las contiguas calles peatonales Rua Justino Cruz y Rua Francisco Sanches se llenan de músicos callejeros y mesas de cafés.

Tourists’ Affairs CIRCUITOS GUIADOS

( 253 253 169; www.thetouristsaffairs.com) Nueva agencia de circuitos creada por un arquitecto y un arqueólogo locales que está especializada en todo lo relacionado con el Minho. Sus circuitos a pie gratis (9.30 y 15.00 a diario) son un delicia; hay que llamar un día antes para reservar. También ofrece un circuito cultural de medio día y una amplia gama de circuitos a la carta por la región.

Fiestas y celebraciones

Semana Santa RELIGIOSA

Artificiosas fiestas de Pascua.

Festas de São João CULTURAL

Fiesta precristiana del solsticio disfrazada de día de precepto, rezuma energía pagana. Los días 23 y 24 de junio tienen lugar representaciones populares medievales, procesiones, bailes, hogueras y espectaculares fuegos artificiales. Además, hay miles de tiestos de albahaca en los que se esconden poemas de amor dedicados a los seres queridos. Además, los locales llevan martillos de plástico y se golpean unos a otros sin compasión.

Dónde dormir

Es fundamental reservar para Semana Santa.

Pop Hostel ALBERGUE $Leyenda

( 253 058 806; www.bragapophostel.com; Rua do Carmo 61; dc/d desde 17/40 €; ) Este pequeño y acogedor albergue en un apartamento de una última planta es una reciente adición a la escena de alojamientos de Braga, con un colorido salón, una hamaca en el balcón y un amable propietario que conoce los mejores lugares de la ciudad para comer y beber. Ofrece circuitos y alquiler de bicicletas.

Truthostel ALBERGUE $Leyenda

( 253 609 020; www.truthostel.com; 2º piso, Av da Liberdade 738; i/d 23/45 €; ) Creado a partir de unos cuantos apartamentos en un edificio art déco, este agradable lugar ha sido recientemente convertido de pensión a albergue. Tiene habitaciones limpias y aceptables amuebladas de forma sencilla. Su tamaño y luminosidad varían mucho; algunas tienen balcón y baño propio.

Casa de Santa Zita PENSIÓN $Leyenda

( 253 618 331; braga@osz.pt; Rua São João 20; i/d 25/36 €; ) Este impecable hospedaje para peregrinos (en un azulejo se lee “Sta Zita”), con un ambiente sereno, da la bienvenida a todo el mundo. Las adorables monjas ofrecen habitaciones impolutas y luminosas con sábanas de algodón y suelos de madera. El desayuno se sirve en un comedor abovedado de piedra. La única pega es el toque de queda nocturno.

Hotel Dos Terceiros HOTEL $Leyenda

( 253 270 466; www.terceiros.com; Rua dos Capelistas 85; i/d 35/45 €; ) En una tranquila calle peatonal cerca de Praça da República, este sencillo hotel ofrece a un precio genial habitaciones recién renovadas que dan a una pequeña plaza, algunas con pequeños balcones. En la mayoría hay una cama matrimonial y una individual, así que caben hasta tres personas.

Truthotel HOTEL $Leyenda

( 253 277 177; www.truthotel.com; Rua de São Marcos 80; i/d 45/55 €; ) Hotel recién renovado en un fabuloso palacete antiguo con habitaciones decoradas de forma individual con techos altos y parqué. Cinco han sido decoradas por artistas y unas cuantas tienen terraza. El vestíbulo acoge exposiciones temporales de arte.

Hotel Dona Sofia HOTEL $$Leyenda

( 253 263 160; www.hoteldonasofia.com; Largo São João do Souto 131; i/d 50/65 €; ) En una bonita y céntrica plaza, tiene habitaciones enmoquetadas bastante funcionales, aunque un poco anticuadas. Se recomienda pedir una de las amplias con bonitas ventanas francesas que dan a la plaza.

Hotel Ibis HOTEL $$Leyenda

( 253 204 800; www.ibishotel.com; Rua do Carmo 38; i/d 61/67 €; ) Las habitaciones de este elegante hotel moderno de categoría media presentan suelo de parqué, escritorio, bañera y cama matrimonial grande. Tienen todas las comodidades y las de los pisos más altos gozan de vistas panorámicas de los monumentos de la zona. Incluso sin reservar antes, hay habitaciones por 45 €, toda una ganga.

Hotel Bracara Augusta HOTEL-’BOUTIQUE’ $$Leyenda

( 253 206 260; www.bracaraaugusta.com; Av Central 134; i/d 79/99 €; ) Elegante y maravillosa casa con habitaciones modernas y luminosas con parqué, decoración clásica y baños de mármol. Las suites tienen puertas cristaleras que dan a balcones decorativos. Su restaurante, por lo demás bastante caro, ofrece un excelente bufé de desayuno.

Portuguez Inn PENSIÓN $$$Leyenda

( 962 130 549; www.portuguezinn.pt; Rua Dom Frei Caetano Brandão 154; 2/4 personas 160/260 €; ) En el centro histórico, se autocalifica como “la pensión más pequeña del mundo”. Aunque es pequeña, sus seis plantas ofrecen un elegante micromundo que incluye una alcantarilla romana del s. I en el sótano, un acogedor salón en la azotea y productos portugueses por toda la casa, como mantas de lana, golondrinas de cerámica, jabones caseros y muñecas de algodón. Pueden dormir hasta cuatro personas. Alquilan bicicletas, reservan circuitos y pueden hacerles la colada a los huéspedes.

Dónde comer

El ruidoso mercado municipal (Praça do Comércio; 8.00-15.00 lu-vi, 6.00-13.00 sa) bulle de actividad entre semana y las mañanas del sábado, y es ideal para comprar alimentos.

Spirito HELADERÍA $Leyenda

(Largo São João do Souto 19; tarrina 2-3,50 €, cucurucho 2-4 €; 13.30-19.00 y 21.00-24.00 ma-sa) No hay que perderse el helado artesanal de esta tienda donde se forman colas para comprar una tarrina o un cucurucho de helado de harina de avena, galleta o chicle. También tiene geniales cupcakes y cafés.

Mercado da Saudade CAFÉ $Leyenda

(Rua Dom Paio Mendes 59; tentempiés 2-3,50 €; 10.00-20.00 mi-ju, 10.00-1.00 vi y sa, 14.00-19.00 do) Pequeño y colorido café-tienda de comestibles con unas cuantas mesas en la parte delantera y en la terraza. Se pueden comprar productos portugueses, desde artículos de corcho, calzado y jabones hasta comestibles como bombones y sardinas. Los tentempiés son deliciosos: se aconseja el sándwich de cerdo portugués regado con una copa de vino o la cerveza artesanal local Sovina.

Livraria Centésima Página CAFÉ $Leyenda

(Av Central 118-120; tentempiés 2,60-4,90 €; 9.00-19.30 lu-sa) Escondido en la fantástica librería Centésima Página, con libros en varios idiomas, es un lugar encantador que ofrece propuestas variadas de quiches, ensaladas y postres. Los platos del día de almuerzo son una ganga.

Silvas PORTUGUESA $Leyenda

(Largo do Terreiro do Castelo; principales 6-8 €; almuerzo y cena lu-sa, almuerzo do) Pequeño y acogedor local a la sombra de la Torre de Menagem, con un estrecho interior acristalado con una barra y unas cuantas mesas en la terraza. Sus platos bien preparados cambian a diario e incluyen arroz con pato, redondo de ternera y un plato de pescado fresco.

Taberna Velhos Tempos PORTUGUESA $Leyenda

(Rua do Carmo 7; principales 7,50-11 €; almuerzo y cena lu-sa) Taberna rústica con vigas de madera, muchas baratijas y una carta con sabrosos platos populares. Hay que probar el bacalhau com natas o el arroz con pato. Las raciones son enormes, así que se aconseja pedir solo media.

Frigideiras do Cantinho CAFÉ $Leyenda

(Largo São João do Souto 1; principales 4-7 €; desayuno, almuerzo y cena) En una adorable y tranquila plaza con mesas tanto dentro como fuera, este modesto café está frecuentado por fieles clientes locales debido a sus frigideiras (pasteles de carne de cerdo y ternera, 1,50 €), una tradición desde 1796.

Salão de Chá Lusitana SALÓN DE TÉ $Leyenda

(Rua Justino Cruz 127; principales 7-10 €; 8.00-20.00) Se trata de un salón de té art déco soleado, bien conservado y cercano al Jardim de Santa Bárbara, del que llega un dulce perfume. Este es otro de los lugares preferidos por los lugareños.

Anjo Verde VEGETARIANA $Leyenda

(Largo da Praça Velha 21; principales 7,50-8,60 €; almuerzo y cena lu-sa; ) En este vegetariano se sirven generosos platos bien presentados, que se degustan en un encantador y amplio comedor. Algunas propuestas son las lasañas vegetarianas, el risotto y las tartaletas de verduras. Aunque los platos principales son algo sosos, el pastel de chocolate picante es todo un éxito.

Cozinha da Sé PORTUGUESA $$Leyenda

(Rua Dom Frei Caetano Brandão 95; principales 10-14 €; almuerzo y cena mi-do, cena ma) De las paredes de piedra de este elegante restaurante, íntimo y acogedor, cuelgan obras de arte contemporáneo. Se preparan platos tradicionales de buena calidad (con una selección para vegetarianos), entre los que destacan sabrosas creaciones como el bacalao al horno (con miga de pan de maíz) o la açorda de marisco (sopa de marisco en un cuenco de pan).

Copo e Meio PORTUGUESA $$Leyenda

( 253 265 475; Rua Dom Frei Cateano Brandão 118; tapas 2-9 €, principales 11-19 €; almuerzo y cena lu-sa) Elegante restaurante-bar de tapas gourmet, con dos bonitos comedores de piedra en la planta de arriba y una terraza entarimada a nivel de calle, abarrotado de adinerados lugareños.

Taberna do Félix PORTUGUESA $$Leyenda

( 253 617 701; Largo da Praça Velha 18-19; principales 10,75-16,75 €; cena lu-sa) Atractiva taberna rural con fantásticos platos portugueses y dos acogedores comedores con muchos objetos curiosos. Tiene una carta reducida, pero los platos están deliciosos, incluidos el arroz con pato, las sardinas rebozadas y el bacalao a minha moda.

BRAC PORTUGUESA $$Leyenda

(Campo das Carvalheiras; tentempiés 3-9 €, principales 13-17 €; cena lu-sa) El local gourmet más de moda de Braga ofrece sabrosos petiscos en su barra retroiluminada y platos más elaborados, como curry de gambas y cerdo negro asado, en su elegante comedor con columnas de piedra y paredes de piedra vista. Tiene happy hour de 17.30 a 19.00.

Dónde beber y vida nocturna

Estúdio 22 BARLeyenda

(Rua Dom Paio Mendes 22; 10.30-1.00) Confortable café-bar en un animado tramo de calle junto a la catedral, ideal para tomar café de día y saborear gin-tónics de noche al son de grupos en directo o de DJ.

Domus Vinum BAR DE VINOSLeyenda

(www.domus-vinum.com; Largo da Nossa Senhora da Boa Luz 12; tapas 4-6,50 €; 18.00-2.00 ma-do) Con ritmos brasileños, un patio delantero iluminado con faroles y excelentes vinos por copa, este local atrae a una elegante clientela. Sus tapas españolas y portuguesas son excelentes. Está al oeste del Arco da Porta Nova.

Café A Brasileira CAFÉLeyenda

(Largo do Barão de São Marinho 17; 7.00-20.00 lu-sa) Este café del s. XIX, todo un clásico de Braga, es un lugar de reunión. Se aconseja el café de saco (café filtrado corto).

Taberna Svbvra BARLeyenda

(Rua Dom Frei Caetano Brandão 101; 21.00-2.00) Animado bar tras una puerta de madera con un sencillo ambiente local y a veces música en directo. Si la puerta está cerrada, hay que llamar y al viajero le dejarán entrar en su interior lleno de humo con paredes adornadas con guitarras.

Colinatrum CAFÉLeyenda

( 253 215 630; www.facebook.com/pages.colinatrum; Rua Damião de Góis 11; 8.00-2.00; ) En una colina con vistas al campo, este elegante café de madera y cristal es un excelente lugar de reunión para tomar un café o dos, unos cócteles al atardecer o un bocado a altas horas de la noche. Desde la terraza con cortinas de muselina se goza de una espléndida panorámica de Bom Jesus do Monte.

Barhaus BARLeyenda

(Rua Dom Gonçalo Pereira 58; 12.00-2.00 ma-sa) Bar muy popular con dos barras interiores y un enorme patio al aire libre con una clientela pija. Los fines de semana (entrada 3 €) los DJ ponen música de los años ochenta.

Sardinha Biba CLUB

(www.sardinhabiba.com; Praça Dr Cândido da Costa Pires; mi, vi y sa 23.00-6.00) Uno de los clubes-discoteca más antiguos de Braga, al sureste del centro histórico, en el Mercado do Carandá. Ofrece música house y techno a una clientela con ganas de fiesta.

MERECE LA PENA

LA ANIMADA BARCELOS

Mercado del jueves

El Minho es famoso por sus enormes mercados al aire libre, y el más grande, antiguo y famoso es la Feira de Barcelos (Campo da República; 7.00-19.00 ju), que se celebra cada jueves en el casco viejo de Barcelos, a orillas del río Cávado. El mercadillo, ya de por sí abarrotado, crece aún más con la llegada de montones de autobuses de viajes organizados. Se necesitan al menos un par de horas para verlo todo.

Pese a ser un imán de viajeros, no ha perdido su esencia rural. Los lugareños pregonan de todo, desde esqueléticos pollos hasta ropa de cama y mantelerías bordadas a mano, y las rumanas promocionan su ropa a gritos. Saboréese una salchicha con pan casero mientras se pasea entre puestos de cencerros de latón, cestos hechos a mano y yugos con grabados.

Sin embargo, la mayoría de la gente viene aquí por la cerámica, sobre todo por los objetos de louça de Barcelos decorados con puntos amarillos y las llamativas figuras al estilo de Rosa Ramalho, una ceramista local conocida como la “abuela de la cerámica portuguesa” cuya obra puso a Barcelos en el mapa en la década de 1950. Aparte del mercado, Barcelos tiene un agradable centro medieval con antiguas torres de piedra por encima del río.

El gallo al rescate

Su colorida cresta adorna miles de puestos de recuerdos y por Barcelos el viajero verá grandes y brillantes gallos como extraordinarias piezas de ajedrez. Pero ¿cómo y por qué el orgulloso gallo portugués se convirtió en un icono nacional? Por lo visto un humilde peregrino, que caminaba penosamente hacia Santiago de Compostela en el s. XVI (algunos dicen que en el s. XIV), se detuvo a descansar en Barcelos y acabó siendo injustamente acusado de robo y rápidamente condenado a la horca. El agraviado peregrino le dijo al juez que el gallo que estaba a punto de comerse confirmaría su inocencia. Y, cuando el juez estaba a punto de empezar a comérselo, el gallo cocinado empezó a cacarear y el peregrino fue liberado.

Dónde dormir y comer

El alojamiento suele escasear los miércoles y jueves por el mercado. Se aconseja la excelente Quinta do Convento da Franqueira ( 253 831 606; www.quintadafranqueira.com; i/d 75/100 €; abr-oct; ), un convento del s. XVI convertido en una posada con viñedos 6 km al norte de la ciudad. En el centro uno puede alojarse en las elegantes habitaciones del Hotel do Terço ( 253 808 380; www.hoteldoterco.com; Rua de São Bento 7; i/d 50/65 €; ), una opción moderna en la parte superior del centro comercial del mismo nombre. Por las calles y plazas peatonales del casco antiguo abundan las cafeterías y pastelerías tentadoras. El mejor lugar para comer es el Galliano (www.restaurantegalliano.com; Campo 5 de Outubro 20; principales 9-17 €; almuerzo y cena lu-sa, almuerzo do), con exquisiteces regionales como el barrosã grelhado (filete a la parrilla), además de platos del día con una genial relación calidad-precio (7 €).

Cómo llegar y salir

Transdev Norte/Arriva ( 253 209 401; Av Dr Sidónio País 445) ofrece el único servicio fiable de autobuses a/desde Barcelos, con un mínimo de ocho autobuses diarios a Braga (2,60 €, 1 h) entre semana y cuatro los fines de semana. También tiene servicios a Ponte de Lima (3,10 €, 1 h). La estación de trenes de Barcelos está en la línea Oporto-Valença do Minho. Hay entre tres y cinco trenes directos diarios a/desde Oporto (4,70 €, 1 h) y trenes de cercanías cada 1 o 2 horas hasta Nine (4 €, 1¼ h) donde hay que hacer transbordo. Hay un servicio similar vía Nine hasta Braga (2,90 €, 45-60 min).

Ocio

Espaço Quatorze ARTES ESCÉNICASLeyenda

(Rua dos Chãos 14; 22.00-2.00 ma-do) Este joven espacio de arte acoge exposiciones, conciertos, proyecciones de películas y otros eventos culturales.

Teatro Circo de Braga TEATROLeyenda

( 253 203 800; www.theatrocirco.com; Av da Liberdade 697) Uno de los teatros más deslumbrantes del país, en el interior de un majestuoso edificio fin de siècle. Acoge conciertos, teatro y danza, con una oferta que va desde lo clásico hasta lo vanguardista.

Información

Biblioteca Lúcio Craveiro da Silva (www.blcs.pt; Rua de São Paulo 1; 9.30-18.00 lu-vi verano, 9.30-12.30 y 14.00-18.00 lu y sa, 9.00-20.00 ma-vi invierno) Wifi y conexión a internet gratis en los ordenadores públicos.

Hospital Escala Braga ( 253 027 000; Sete Fontes-São Victor) Una manzana al oeste de Av da Liberdade.

Comisaría de policía ( 253 200 420; Largo São Tiago 6)

Oficina de correos (Rua Gonçalo Sampaio; 8.30-18.00 lu-vi, 9.00-12.30 sa) Junto a Av. da Liberdade.

Turismo ( 253 262 550; www.cm-braga.pt; Avenida da Liberdade 1; 9.00-13.00 y 14.00-18.30 lu-vi, 10.00-13.00 y 14.00-18.00 sa y do) La servicial oficina de turismo está en un edificio art déco frente a la fuente.

Cómo llegar y desplazarse

Autobús

Braga cuenta con una estación de autobuses central que funciona como importante núcleo regional.

Autobús del aeropuerto ( 253 262 371; www.getbus.eu) Hay unos nueve autobuses diarios que realizan en ambos sentidos el trayecto de 50 min entre el aeropuerto de Oporto y Braga. Un billete de ida cuesta 8/4 € para adultos/niños y uno de ida y vuelta 14/6 €.

Empresa Hoteleira do Gerês ( 253 262 033) Ruta a Vila do Gerês (4,25 €, 1½ h); salidas casi cada hora entre semana y seis los sábados y domingos.

Rede Expressos (www.rede-expressos.pt) Hasta 12 servicios diarios a Lisboa (18,50 €, 4½ h).

Transdev Norte/Arriva ( 253 209 401) Tiene un mínimo de ocho autobuses diarios a Viana do Castelo (4,35 €, 1½ h), Barcelos (2,60 €, 1 h), Guimarães (3,15 €, 50 min) y Oporto (4,80 €, 1 h), así como cuatro diarios a Campo do Gerês (4,10 €, 1½ h). El servicio se reduce a la mitad los fines de semana.

Automóvil y motocicleta

Con la autopista A3-IP1, Braga resulta una cómoda meta para una excursión de un día desde Oporto. La N101 de Braga a Guimarães es una buena carretera para un viaje sin prisas.

Debido a las calles peatonales y de un solo sentido, conducir por el centro es muy complicado y la mayor parte de las plazas de aparcamiento son de pago. Hay un gran aparcamiento de pago debajo de Praça da República. Si no, inténtese por las callejuelas al este de Av da Liberdade.

Avic ( 253 203 910; Rua Gabriel Pereira de Castro 28; 9.00-19.00 lu-vi, 9.00-12.30 sa) es una eficiente agencia de viajes que ofrece automóviles de varias empresas de alquiler a partir de 35 € por día.

Tren

Braga está al final de un ramal de Nine y pertenece a la red del suburbano de Oporto, por lo que hay trenes de cercanías casi cada hora desde Oporto (3,10 €, 1 h aprox.); no hace falta malgastar 32,80 € en el tren Alfa Pendular (AP).

Algunos destinos útiles en AP son Coímbra (19 €, 2¼ h, 5-7 diarios) y Lisboa (31 €, 4 h, 2-4 diarios).

Bom Jesus do Monte

Es uno de los emblemas más reconocibles de Portugal, meta anual de legiones de peregrinos penitentes. Situado 5 km al este del centro de Braga, este glamuroso y ventoso lugar de peregrinaje está formado por una iglesia neoclásica que se alza en lo alto de una colina arbolada desde la que se observan fabulosos atardeceres sobre la ciudad. Sin embargo, la mayoría de la gente no acude solo por la iglesia ni siquiera por las vistas, sino atraídos por la extraordinaria escalinata barroca, la Escadaria do Bom Jesus.

El fotogénico ascenso está formado por una serie de escalinatas dispuestas en gradas, que datan de distintas décadas del s. XVIII. La primera está flanqueada por capillas que representan las estaciones del Via Crucis. La Escadaria dos Cinco Sentidos (escalera de los cinco sentidos) presenta fuentes alegóricas cuyos caños nacen de los oídos, ojos, nariz y boca de las distintas estatuas. La grada más alta es la Escadaria das Três Virtudes (escalera de las tres virtudes), con capillas y fuentes que representan la fe, la esperanza y la caridad.

La zona alrededor de la iglesia se ha convertido en una especie de resort, con sofisticados hoteles, pistas de tenis, jardines y un lago. Los fines de semana de verano está abarrotada de turistas que vienen a explorar a pie o en bicicleta su iglesia, sus calles adoquinadas y sus senderos.

Dónde dormir

Se aconseja reservar en verano.

Hotel Grande HOTEL $

( 253 281 222; www.grandehotelbomjesus.com; Largo Mãe da Água, Bom Jesus, Tenões; i/d 39/55 €; ) Elegante hotel, con exterior minimalista e interior neorrenacentista, a 1 km de la iglesia (en la bifurcación antes de llegar a Bom Jesus, girar a la izquierda).

Hotel do Elevador HOTEL $$

( 253 603 400; www.hoteisbomjesus.pt; Bom Jesus do Monte; i/d 85/102 €; ) En una villa antigua, este es uno de los cuatro hoteles de Bom Jesus propiedad de la misma empresa. Sus habitaciones tienen toques románticos de antaño y fabulosas vistas. El restaurante (platos principales de 10 a 16 €) está en una impresionante posición elevada.

Dónde comer

Aparte de los restaurantes de los hoteles, no hay muchas opciones. Para buena comida casera se aconseja la Adega Regional de Tenões, en la carretera a Bom Jesus.

Cómo llegar y salir

El autobús urbano nº 2 circula entre Av da Liberdade, en Braga, y los pies de la escalinata de Bom Jesus (1,65 €, 20 min), cada 30 min durante todo el día (cada hora do). Desde aquí, se puede continuar a pie o montarse en el ‘ascensor’ (Largo Mãe da Água; ida 1,20 €; 8.00-20.00), recién arreglado, que conduce a los visitantes hasta arriba cada 30 min. Si no, un taxi desde el centro de Braga hasta lo alto de la escalinata cuesta entre 7 y 10 €.

DE PRIMERA MANO

TRAS LA PISTA DEL ARTE EN GUIMARÃES

Rui Torrinha es programador cultural en A Oficina, la entidad que gestiona el Centro Cultural Vila Flor (Clicar). También es un impulsor cultural, sobre todo en el campo de la música urbana, donde ayuda a nuevos artistas a darse a conocer.

¿Cuáles son sus lugares y colectivos artísticos favoritos que cree que los visitantes deberían conocer?

La lista de asociaciones en Guimarães es interminable, pero a mí me gusta especialmente Convívio (Clicar), un centro cultural fundado en 1961 que ha promovido algunos de los eventos más importantes de la ciudad y que todavía hoy sigue reinventándose dentro del nuevo contexto de la ciudad. El Laboratório das Artes (en las plantas superiores del edificio del Café Milenário en Largo do Toural) es un excelente ejemplo de adaptación a través del arte. Este colectivo de artes visuales ha ofrecido un gran apoyo a artistas consolidados, pero también a recién llegados, permitiendo que la ciudad conectara con nuevos tipos de expresión. Otra importante asociación es el Cineclube (2º piso, Largo da Misericórdia 19; www.cineclubeguimaraes.org), con un espacio en un fabuloso edificio cerca de Convívio y una azotea donde a veces proyectan películas. Por último está el Centro para os Assuntos da Arte e Arquitectura (Clicar), una vieja fábrica reconvertida en un local multidisciplinario que ofrece una visión particular del arte contemporáneo, no solo como espacio de presentación sino también como residencia de artistas que necesitan un lugar para trabajar en Guimarães.

¿A qué café-bares/clubes de Guimarães enviaría a la gente que está interesada en la escena artística?

El café al que suelo ir en verano para reunirme con la gente del mundo artístico es el Medieval, en Praça da Oliveira. Si lo que se busca es un ambiente underground hay que ir al Projecto, donde la actitud punk moderna de la gente festeja la cultura contemporánea en el contexto de un club. También hay que asegurarse de visitar el São Mamede CAE (Clicar), un viejo cine que ahora es un centro cultural que ofrece todo tipo de espectáculos y que tiene un bar que atrae a una clientela bohemia.

¿Cuáles son los festivales y eventos de Guimarães que más le gustan?

Me encanta el Guimarães Jazz (Clicar) y el GUIdance, el festival internacional de danza contemporánea de principios de febrero. Además, el Manta, el festival anual al aire libre en los jardines del CCVF, acoge conciertos de muchos grupos locales e internacionales.

Guimarães

8200 hab. / alt. 400 m

La bellamente conservada Guimarães tiene un pasado ilustre. Es el orgulloso lugar de nacimiento de Afonso Enríquez, el primer rey independiente de Portugal. Afonso nació aquí en 1110 y posteriormente usó la ciudad para lanzar la principal ofensiva de la Reconquista contra los moros.

El casco medieval es un laberinto de callejas y plazas pintorescas enmarcado por edificios del s. XIV; en la cercana colina, se alza un milenario castillo y, al lado, el enorme palacio construido por el primer duque de Bragança en el s. XV. La Unesco reconoció oficialmente la gloria de Guimarães en el 2001 al declarar su casco antiguo Patrimonio Mundial. En el 2012 la ciudad fue declarada Capital Europea de la Cultura, lo que ha conducido a varias nuevas adiciones en el ámbito cultural y le ha dado a la ciudad un toque más creativo.

Aparte de tesoros históricos, museos e instituciones culturales de vanguardia, la ciudad tiene plazas llenas de cafés, evocadoras pensiones y exquisitos restaurantes. Además, Guimarães es una ciudad universitaria y sus estudiantes aportan mucha vida, sobre todo durante la celebración de las Festas de Cidade e Gualterianas de agosto.

Guimarães

Puntos de interés

1 Antigos Paços do Concelho C2 Clicar

2 Galeria de Arte Jose Gomes Alves B2 Clicar

3 Museu Alberto Sampaio C3 Clicar

4 Museu Arqueológico Martins Sarmento A3 Clicar

5 Plataforma das Artes e da Criatividade A2 Clicar

Dónde dormir

6 Hotel Mestre d’Avis A3 Clicar

7 Hotel Toural B3 Clicar

8 My Hostel A1 Clicar

9 Pousadas da Juventude C4 Clicar

10 TM Hostel 1 B2 Clicar

11 TM Hostel 2 C3 Clicar

Dónde comer

12 Adega dos Caquinhos B3 Clicar

13 Cor de Tangerina C1 Clicar

14 Danúbio Bar B4 Clicar

15 Histórico by Papaboa B2 Clicar

16 Manifestis Probatum C3 Clicar

17 Pastelaria Clarinha B3 Clicar

18 Solar do Arco C2 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

19 Cervejaria Martins B3 Clicar

20 Coconuts C3 Clicar

21 El Rock C2 Clicar

22 Tásquilhado C2 Clicar

Tunel 29 (véase 21) Clicar

Ocio

23 Convívio Associação B3 Clicar

24 São Mamede CAE D3 Clicar

Puntos de interés

Paço dos Duques de Bragança PALACIO

(Ducal Palace; Rua Conde D Henrique; adultos/niños 5 €/gratis; 10.00-18.00) Por encima del casco medieval en la cima de la colina de Guimarães, este palacio, con sus torres almenadas y sus chimeneas cilíndricas de ladrillo, fue construido en 1401 y luego fue pomposamente restaurado como residencia presidencial para Salazar. Actualmente se pueden visitar sus salas con una colección de tapices flamencos, armas medievales, una capilla con relucientes vidrieras de colores y enormes tapices que relatan varios episodios de los intentos de Portugal por conquistar el norte de África.

Castelo CASTILLO

( 10.00-18.00) Se cree que este castillo de siete torres, construido en el s. XI pero aún en buena forma, es el lugar donde nació Afonso Henriques. Se puede pasear por las murallas del castillo azotadas por el viento y subir los estrechos escalones hasta lo alto de la torre del homenaje.

Centro Cultural Vila Flor EDIFICIO CULTURAL

( 253 424 700; www.ccvf.pt; Avenida D Afonso Henriques 701) El CCVF impulsó el resurgimiento cultural de la ciudad cuando fue inaugurado en el 2005 en un edificio muy moderno añadido a un palacio reformado del s. XVIII. Acoge proyecciones de películas, conciertos, representaciones teatrales y exposiciones de arte.

Plataforma das Artes e da Criatividade EDIFICIO CULTURALLeyenda

(adultos/estudiantes 4/3 €; gratis do mañanas; 10.00-19.00) Tras ser designada Capital Europea de la Cultura 2012, la antigua plaza del mercado de Guimarães fue reconvertida en un centro cultural multifuncional dentro de un reluciente edificio metálico de tres plantas que parece un montón de cajas apiladas. En su interior hay una exposición permanente del pintor portugués José de Guimarães, con objetos de su colección privada de arte precolombino, africano y chino.

Centro para os Assuntos da Arte e Arquitectura EDIFICIO CULTURAL

(www.centroaaa.org; Rua Padre Augusto Borges de Sá; 14.30-19.00) En una antigua fábrica textil, este colectivo sin ánimo de lucro promueve la interacción entre varios ámbitos de la expresión creativa, incluidos el diseño, el cine, las artes visuales, la literatura, los medios de comunicación, las artes escénicas y la arquitectura. Acoge proyecciones de películas, obras de teatro, conciertos y talleres.

Igreja de São Gualter IGLESIA

(Largo São Gualter; 8.00-12.00 y 15.00-17.00 lu-sa, 8.00-12.00 do) Esta esbelta construcción del s. XVIII es la iglesia más impresionante de Guimarães a causa de sus agujas gemelas del s. XIX.

Museu Alberto Sampaio MUSEOLeyenda

(Rua Alfredo Guimaraes; adultos/niños 3 €/gratis, gratis do mañanas; 10.00-18.00 ma-do) Construido alrededor del tranquilo claustro románico de la Igreja de Nossa Senhora da Oliveira, tiene una excelente colección de arte religioso y vestiduras eclesiásticas. Destaca la túnica que supuestamente vistió João I en la batalla de Aljubarrota (1385).

Antigos Paços do Concelho EDIFICIO HISTÓRICOLeyenda

El antiguo ayuntamiento, del s. XIV, se halla sobre unos soportales que comunican con elegancia Largo da Oliveira con la amplia Praça de Santiago.

Museu Arqueológico Martins Sarmento MUSEOLeyenda

( 253 415 969; www.csarmento.uminho.pt; Rua Paio Galvão; entrada 3 €; 9.30-12.00 y 14.00-17.00 ma-sa, 10.00-12.00 y 14.00-17.00 do) Esta fantástica colección de piezas en su mayoría celtíberas está recogida en un antiguo convento y debe su nombre al arqueólogo que realizó las excavaciones en Citânia de Briteiros en 1875. Por el claustro se reparten enormes objetos de piedra, como unas pesadas columnas y mojones romanos, y un musgoso sarcófago celta. Destacan las impresionantes pedras formosas (piedras hermosas) y la impresionante caja de herramientas del Paleolítico y del Neolítico.

Penha PARQUE

El punto más alto en kilómetros a la redonda, con vistas de Guimarães, es la arbolada cima de Penha (617 m), adonde se llega tras recorrer unos 7 km de carretera empedrada de curvas en dirección sureste, o rápidamente en un viejo teleférico. Los frescos bosques son un maravilloso destino para escapar de la ciudad y del calor del verano.

En la falda de la colina se alza el Mosteiro de Santa Marinha da Costa, 1,5 km al este del centro de Penha. Data de 1154, cuando Dona Mafalda, esposa de Afonso Henriques, lo encargó para cumplir la promesa que hizo a la santa patrona de las embarazadas. Reconstruido en el s. XVIII, hoy es una emblemática pousada de Portugal.

La mejor forma, y también la más sencilla, de llegar a la cima de Penha es con el Teleférico da Penha (ida/ida y vuelta 2,70/4,40 €; 10.00-19.00 lu-vi, hasta 20.00 sa y do jun-sep), que parte desde el Parque das Hortas, 600 m al este del casco viejo de Guimarães. También se puede subir en uno de los autobuses de Mondinense (2,45 €, 8 diarios lu-sa) que salen de la estación de autobuses. Un taxi cuesta 10 €.

Galeria de Arte Jose Gomes Alves GALERÍALeyenda

(Rua do Gravador Molarinho; 10.30-13.00 y 15.30-19.00 ma-sa) Espaciosa y luminosa galería en un recinto medieval de piedra con fascinantes exposiciones temporales de arte moderno.

Fiestas y celebraciones

Festas de Cidade e Gualterianas CULTURAL

(www.aoficina.pt) Con su característica feria abierta (celebrada desde 1452 en honor de su santo patrón), durante estas fiestas se organizan danzas populares, conciertos de rock, fuegos artificiales y pasacalles. Son la primera semana de agosto.

Guimarães Jazz MÚSICA

Este espectáculo de jazz, uno de los mejores festivales del país, dura unas tres semanas en noviembre.

Dónde dormir

TM Hostel 2 ALBERGUE $Leyenda

( 253 433 504; www.tmhostels.com; Rua da Rainha D Maria II 144; dc 14-15 €, d 39-42 €; ) El establecimiento más nuevo de la moderna cadena de albergues del diseñador de moda Tony Miranda alberga la recepción de sus dos establecimientos. El tamaño y el diseño de las habitaciones varía; todas son luminosas y coloridas, con tejidos de viejas creaciones del diseñador, y algunas tienen balcones franceses. Los fines de semana hay que reservar con antelación.

My Hostel ALBERGUE $Leyenda

( 253 414 023; www.myhostel-guimaraes.webnode.pt; Rua Francisco Agra 135; dc 15-17 €, d 38-42 €; ) Nuevo y elegante albergue con ocho coloridas y luminosas habitaciones que incluyen dormitorios y habitaciones dobles con lujosos baños compartidos y privados. Tiene un bonito salón-cocina y una terraza. Las toallas cuestan 1 €, pero el desayuno está incluido. Ofrece comidas y masajes.

TM Hostel 1 ALBERGUE $Leyenda

( 253 433 504; www.tmhostels.com; Rua Val de Donas 11; dc 19-20 €, 38-44 €; ) Albergue inspirado en la moda con cortinas y sábanas hechas con viejos vestidos. Tiene habitaciones impolutas que incluyen desde dormitorios con cuatro camas y baño compartido o privado hasta habitaciones dobles con cama de matrimonio o camas individuales; algunas tienen balcón. Hay que reservar con antelación; el horario de registro es de 9.00 a 11.00.

Pousadas da Juventude ALBERGUE $Leyenda

( 253 421 380; www.pousadasjuventude.pt; Largo da Cidade 8; dc/d/apt 14/38/70 €; ) En la majestuosa casa del s. XVIII del próspero propietario de una fábrica, este fabuloso albergue en el histórico barrio de Couros tiene suelos de madera, elegantes y espaciosas habitaciones dobles y luminosos dormitorios de seis camas. Tiene cocina, lavandería y un enorme salón con mesas de billar.

Hotel Toural HOTEL $$Leyenda

( 253 517 184; www.hoteltoural.com; Largo A L de Carvalho; i/d 65/86 €; ) En un complejo de dos edificios históricos conectados, este cuatro estrellas al que se accede a través de un callejón lleno de plantas tiene habitaciones bien amuebladas que dan a la plaza, al patio o a las montañas que se ven a lo lejos.

Hotel de Guimarães HOTEL $$

( 253 424 800; www.hotel-guimaraes.com; Rua Eduardo Manuelde Almeida; i/d 80/90 €; ) Hotel de negocios cerca de la estación de trenes con grandes habitaciones y elegantes esquemas cromáticos. También tiene gimnasio y spa. Aunque hay quien lo verá lejos del casco antiguo, sale muy bien de precio y está a 2 min a pie de la estación de trenes.

Hotel Mestre d’Avis HOTEL $$Leyenda

( 253 422 770; www.hotelmestredeavis.pt; Rua Dom João I 40; i/d 45/70 €; ) Con carpintería metálica con florituras en la fachada, este renovado hotel tiene luminosas habitaciones en una tranquila calle adoquinada del centro. Sus habitaciones contemporáneas se presentan en tres categorías: estándar, superior y de lujo.

Pousada de Santa Marinha HOSTERÍA RURAL $$$

( 253 511 249; www.pousadas.pt; i/d 180/190 €; ) Este exmonasterio que contempla la ciudad desde las laderas de Penha es una vasta estructura magnífica. Los jardines son impresionantes y el viajero deseará pasear por el claustro, entre fuentes y excepcionales azulejos. Las habitaciones en las antiguas celdas de los monjes son bastante estrechas, por lo que hay que reservar habitación en el ala moderna.

Dónde comer

Adega dos Caquinhos PORTUGUESA $Leyenda

(Rua da Arrochela; principales 6-9 €; almuerzo y cena lu-sa) Taberna familiar con paredes adornadas con fragmentos de cerámica donde solo aceptan efectivo. Tiene una carta de dos o tres platos diarios preparados de forma casera y sirven cualquier producto fresco que haya en el mercado.

Danúbio Bar CAFÉ $Leyenda

(Avenida Dom Afonso Henriques 15; tentempiés 1-3,50 €; 7.30-24.00) Este bar de esquina atrae a una clientela local por sus sencillos pero sabrosos tentempiés a precios económicos. Se aconseja probar sus deliciosas hamburguesas con rúcula y patatas fritas a las hierbas y sus sándwiches de patanisca, y regarlo todo con una cerveza. Se puede comer dentro o en las mesas de la pequeña plaza adoquinada de la parte delantera.

Manifestis Probatum TAPAS $Leyenda

(Rua Egas Moniz 57-63; tentempiés 3-7,50 €; 12.30-24.00 ma-ju y do, 12.30-2.00 vi y sa) Nuevo y elegante bar de vinos y tapas que sirve tapas españolas y petiscos portugueses centrados en pescado enlatado, desde trucha en vino blanco hasta caballa ahumada. Se puede elegir entre muchos vinos portugueses por copa o una cerveza artesanal Sovina.

Pastelaria Clarinha PANADERÍA $Leyenda

(Largo do Toural 86-88; pasteles 0,70-3,20 €; desayuno, almuerzo y cena ma-do) El escaparate de la mejor pastelería de la ciudad está lleno de tartaletas y pasteles recién hechos que llevan tentando a los peatones desde 1953. Tiene unas cuantas mesas en la terraza y un toucinho do ceu (una especie de tocinillo de cielo con almendras) celestial.

Cor de Tangerina VEGETARIANA $$Leyenda

(Largo Martins Sarmento 89; principales 6-12 €; 12.00-23.00 ma-sa, 12.00-19.00 do; ) Acogedor restaurante con una buena selección de cocinas que no se pueden encontrar en ningún otro lugar de Guimarães. Las paredes están decoradas con exposiciones temporales de arte, mientras que en su jardín, donde hay un mandarino, se cultivan la mayor parte de las hierbas que utilizan en su vieja cocina de piedra.

Solar do Arco PORTUGUESA $$Leyenda

( 253 513 072; Rua de Santa Maria 48-50; principales 9,50-13 €; almuerzo y cena lu-sa, almuerzo do; ) Uno de los mejores restaurantes del centro, con un bonito comedor revestido de madera coronado por un elegante arco. Se cocinan platos típicos portugueses con ingredientes recién comprados en el mercado.

Histórico by Papaboa PORTUGUESA $$Leyenda

(www.papaboa.pt; Rua de Val Donas 4; principales 9,50-14 €; almuerzo y cena) Con una fabulosa ubicación en un fuerte medieval, mesas en un tranquilo patio y un comedor de piedra acristalado, ofrece un servicio de primera y comida tradicional presentada de forma moderna, como cerdo negro con gambas y salsa de mostaza. El menú del día de almuerzo (lu-vi) es una ganga. Los sábados por la tarde (17.00-21.00) sirve petiscos regionales.

Dónde beber y ocio

Coconuts BARLeyenda

(www.coconuts.com.pt; Largo da Oliveira 1-3; 8.00-2.00 mi-sa, 8.00-24.00 do-ma) Popular bar en Largo da Oliveira, con un interior revestido de azulejos y mesas en la plaza adoquinada. Sirve café y tentempiés. Tiene un tranquilo ambiente durante el día y se transforma en un local de moda por la noche, con DJ los viernes y sábados.

Tásquilhado BARLeyenda

(Rua de Santa Maria 42; 21.00-2.00 mi-sa, hasta 24.00 do) Este acogedor y popular bar, uno de los muchos locales de copas en el centro histórico, pone música alternativa.

El Rock BARLeyenda

(Praça de Santiago 31; 14.00-2.00) Esta animada cervecería tiene una estrecha sala de piedra pero luego se abre a la plaza. A veces tiene música en directo y, cuando cae la noche, es el destino final de muchos modernillos.

Tunel 29 BARLeyenda

(www.facebook.com/tunelbar29; Praça de Santiago 29; 18.00-cierre) Garito donde suena una mezcla de reggae y electrónica, con mosaicos de azulejos. Para salir de fiesta.

Cervejaria Martins CERVECERÍALeyenda

(Largo do Toural 32-35; 10.00-2.00 lu-sa) Café-bar siempre abarrotado, con una TV donde ponen deportes y muchos hombres sentados alrededor de la barra circular. Un local muy consolidado que se mantiene firme desde la década de 1950. Sirve tentempiés hasta tarde.

Convívio Associação ARTES ESCÉNICASLeyenda

(Largo da Misericórdia 7-8; 15.00-19.00 lu-vi, 21.00-24.00 lu-ju, 21.00-2.00 vi y sa) Esta creativa asociación cultural y escuela de jazz, creada hace 52 años, sigue funcionando a la perfección. Su programa incluye conciertos de música clásica, sesiones de jazz, exposiciones, teatro y talleres. Las noches de los viernes y sábados una clientela bohemia más madura llena su bar y su pequeño patio al aire libre.

São Mamede CAE ARTES ESCÉNICASLeyenda

(www.sao-mamede.com; Rua Dr José Sampaio 17-25; 10.00-24.00 lu-ma y ju, 10.00-2.00 mi, vi y sa) Este viejo cine reformado y centro cultural atrae a estudiantes con su amplia gama de eventos, desde representaciones hasta proyecciones de películas, sus almuerzos económicos entre semana servidos en el genial café de la 1ª planta y su acogedor bar de vinos en la azotea.

Información

Espaço Internet (Praça de Santiago; 10.00-20.00 lu-sa sep-jul, 10.00-14.00 lu-sa ago) Conexión gratis a internet. Hay que subir unas escaleras. Cerca de Largo da Oliveira. También hay wifi gratis en las principales plazas de la ciudad.

Hospital ( 253 540 330; Rua dos Cutileiros, Creixomil) Frente a la estación de autobuses.

Livraria Ideal (Rua da Rainha 34; 10.00-13.00 y 15.00-19.00 lu-vi, 10.00-13.00 sa) Cuenta con una buena selección de mapas de la zona.

Comisaría de policía ( 253 513 334; Av Dr Alfredo Pimenta) Junto al parque de bomberos.

Oficina de correos (Rua de Santo António 138; 8.30-18.00 lu-vi)

Turismo ( 253 518 394; www.guimaraesturismo.com; Praça de Santiago; 9.30-18.30 lu-vi, 10.00-13.00 y 1.30-18.30 sa, 10.00-13.00 do) El excelente y servicial personal habla español, inglés y francés

Cómo llegar y desplazarse

Puede aparcarse en la calle frente al Convento do Carmo, a los pies del Paço dos Duques. Para explorar Guimarães y sus alrededores sobre dos o cuatro ruedas, Quality Tours ( 253 527 144; www.qualitytours.pt; Largo Martins Sarmento 89; 9.00-19.00) alquila bicicletas (15 € por día) además de vespas y quads; también organiza circuitos guiados a pie (25 € por persona).

Autobús

Transdev ( 253 516 229) tiene servicios diarios a Braga (3,15 €, 50 min, como mínimo cada hora lu-sa, 8 diarios do), Oporto (5,10 €, 50 min, aprox. cada hora lu-vi, con menos frecuencia sa y do) y Lisboa (20,50 €, 5 h). Rodonorte ( 253 423 500; www.rodonorte.pt) va hasta Amarante (7,60 €, 1 h), Vila Real (8,50 €, 2 h) y Braganza (14,50 €, 4 h).

Get Bus (www.getbus.eu) tiene seis autobuses diarios que realizan en ambos sentidos el trayecto de 50 min entre el aeropuerto de Oporto y Guimarães. Un billete de ida cuesta 8/4 € para adultos/niños y uno de ida y vuelta 14/8 €.

Tren

Guimarães es la última parada de una de las líneas del amplio suburbano de Oporto. Estos trenes salen de Oporto a Guimarães (3,10 €, 75 min) de 11 a 16 veces al día. Evítese el diario intercidade (expreso), que cuesta 11,70 € y sale a las 7.43.

Citania de Briteiros

Puntos de interés y actividades

Uno de los yacimientos arqueológicos más evocadores de Portugal es la citania de Briteiros (entrada incl. museo adultos/estudiantes 3/1,50 €; 9.30-18.00 may-sep, hasta 17.00 oct-abr), 15 km al norte de Guimarães. Es el más grande de una serie de asentamientos celtas desperdigados por las colinas del norte llamados citanias (ciudades fortificadas) que tienen como mínimo 2500 años. Es probable que este extenso yacimiento de 3,8 Ha, habitado desde el 300 a.C. hasta el 300 d.C. aproximadamente, fuera el último baluarte de los celtíberos contra los invasores romanos.

Cuando el arqueólogo Martins Sarmento realizó las excavaciones del lugar en 1875, descubrió un recinto con cimientos y ruinas de más de ciento cincuenta cabañas de piedra rectangulares, circulares y elípticas, comunicadas por senderos pavimentados, un sistema de distribución de agua y, alrededor, varias murallas de protección. Destacan dos casas reconstruidas que permiten hacerse una idea de cómo era la vida en el castro y un balneario, bajando la colina, con una piedra de entrada de fabulosos grabados.

Algunas piezas se exponen en la Sede e Museu Arqueológico de Guimarães, pero el Museu da Cultura Castreja (Solar da Ponte; adultos/estudiantes 3/1,50 €; 9.30-12.30 y 14.00-18.00) también cuenta con importantes objetos procedentes de varios yacimientos, expuestos en la casa señorial de Sarmiento de los ss. XVIII-XIX. Está en la aldea de Briteiros Salvador, a unos 2 km bajando la colina en dirección Guimarães.

Cómo llegar y salir

Desde Guimarães, Transdev/Arriva ( 253 423 500) hay unos ocho autobuses entre semana que pasan a 1 km del yacimiento; hay que apearse entre las localidades de Briteiros Salvador y Santa Leocádia. Consúltese los últimos horarios en la estación de autobuses.

Viana do Castelo

15 600 hab.

Joya de la Costa Verde, Viana do Castelo tiene la suerte de contar tanto con un atractivo casco medieval como con encantadoras playas a las afueras. En la parte antigua hay arbolados bulevares del s. XIX y estrechos callejones repletos de mansiones manuelinas y palacios rococó. Su ubicación junto al estuario del río Limia hace que esté a un corto trayecto de algunas excelentes playas y también es una práctica base desde la que explorar la parte inferior del valle del Limia y la cercana Serra d’Arga.

Viana do Castelo

Puntos de interés

1 Antigos Paços do Concelho C2 Clicar

2 Chafariz C2

3 Gil Eannes B4

4 Igreja Matriz D2 Clicar

5 Museu de Arte e Arqueologia A3 Clicar

6 Museu do Traje C3 Clicar

7 Praça da República C2 Clicar

Actividades, cursos y circuitos

8 Viana Welcome Centre C4

Dónde dormir

9 Hotel Jardim C3 Clicar

10 Hotel Laranjeira C2 Clicar

11 Margarida da Praça C3 Clicar

12 Melo Alvim B2 Clicar

13 O Laranjeira C3 Clicar

14 Ó Meu Amor C3 Clicar

Dónde comer

15 Confeitaria Natário C3 Clicar

16 Dolce Vianna C3 Clicar

17 Freguez C3 Clicar

18 O Marques B4 Clicar

19 O Pescador A3 Clicar

Dónde beber y vida nocturna

20 Foz C4 Clicar

21 Mau Maria C3 Clicar

22 Nazoni D2 Clicar

23 Republica C3 Clicar

Ocio

24 Glamour D1 Clicar

25 Teatro Municipal Sá de Miranda C1 Clicar

Historia

Las raíces históricas de Viana do Castelo son profundas a juzgar por los restos de castros celtas en Monte de Santa Luzia, que dan al actual centro, y por el nombre Viana, un guiño a su pasado romano cuando este humilde asentamiento se llamaba Diana. Las mansiones y monasterios de estilo manuelino son un ejemplo de la bonanza que vivió en el s. XVI como importante puerto de pesca de bacalao. De hecho, a mediados del s. XVII se convirtió en el mayor puerto del país, donde recalaban comerciantes de lugares tan lejanos como Rusia.

En el s. XVIII, la llegada del azúcar brasileño y el comercio del oro también trajeron más prosperidad. Pero con la independencia de Brasil y la creciente importancia de Oporto, la edad de oro de Viana se fue apagando. Hoy su fama y sus ingresos se deben a su prestigio como ciudad turística del Minho.

Puntos de interés y actividades

Praça da República PLAZA

Esta excelente plaza de la que salen siete estrechas calles está en el corazón de la zona de mansiones y monumentos del casco viejo. En el centro de la plaza está la elegante Chafariz, una fuente renacentista construida en 1554. La fuente está coronada con motivos manuelinos de un astrolabio esférico y la cruz de la Orden de Cristo. El Antigos Paços do Concelho, un edificio tipo fortaleza del s. XVI, es el antiguo ayuntamiento y ahora a veces acoge exposiciones de arte contemporáneo.

Igreja Matriz IGLESIALeyenda

(Rua Santos Cabral; 9.00-18.00) Esta elegante iglesia, también conocida como la sé, data del s. XV. Préstese atención a las torres románicas esculpidas, algo insólito, y a la puerta gótica, tallada con figuras de Jesús y los evangelistas.

Museu de Arte e Arqueologia MUSEOLeyenda

(www.cm-viana-castelo.pt; Rua Manuel Espregueira; entrada 2 €; 10.00-13.00 y 15.00-19.00 jun-sep, hasta 18.00 oct-may) El dieciochesco Palacete Barbosa Maciel es testigo del pasado pudiente de Viana. Alberga una impresionante colección de muebles y cerámicas de los ss. XVII-XVIII (sobre todo porcelana portuguesa azul). Destacan tres salas del 2º piso, cubiertas de azulejos.

Museu do Traje MUSEOLeyenda

(Costume Museum; Rua da Picota; entrada 2 €; 10.00-13.00 y 14.00-18.00) Este atractivo museo recoge trajes típicos que antiguamente se usaban durante las labores agrícolas, de pesca y de recolección de algas. También se exponen los trajes que se visten para la Romaria de Nossa Senhora d’Agonia y hermosos telares antiguos.

Castelo de São Tiago da Barra CASTILLO

(Campo de Castelo; 9.00-18.00) El viajero puede recorrer el perímetro de las murallas de este achaparrado castillo, situado a poca distancia al oeste del centro. Se empezó a construir en el s. XV como fuerte más bien pequeño, que luego se incorporó a otro más grande encargado por Felipe I en 1592 para proteger el próspero puerto de los piratas.

Monte de Santa Luzia MONTE

Existen dos buenos motivos para visitar este monte de 228 m de altura, cubierto de eucaliptos. Uno son las maravillosas vistas de la costa y del valle del Lima. El otro es el fabuloso Templo do Sagrado Coração de Jesus ( 11.00-13.00 y 15.00-20.00) , un templo neobizantino del s. XX. El viajero podrá acercarse al cielo desde el tejado decorado con pinturas, al que se llega primero por un ascensor y luego por una estrechísima escalera (0,80 €); se accede por la entrada al museo de la planta baja.

Detrás de la Pousada do Monte de Santa Luzia se hallan las Ruinas da Cidade Velha (entrada 3 €; 9.00-12.00 y 14.00-18.00), una citania celtíbera de alrededor del s. IV a.C. En la sabana azotada por el viento se ven piedras que despuntan. Hay pasarelas que permiten recorrer casi todo el yacimiento.

Para subir el monte puede tomarse el funicular (ida/ida y vuelta 2/3 €; 9.00-20.00 jun-sep, 8.00-18.00 oct-may) restaurado, que sale desde cerca de la estación de trenes cada 15 min. Si no, se puede llegar en coche propio o en taxi (3,5 km), o a pie recorriendo 2 km de escalones (solo para gente en forma y/o penitentes). La carretera inicia en el hospital y 200 m después, los escalones.

’Gil Eannes’ PUNTO DE INTERÉS

( 258 809 710; www.fundacaogileannes.pt; Doca Comercial; entrada 2 €; 9.00-19.00) Anclado cerca de Largo 5 de Outubro, merece especial atención el pionero barco hospital Gil Eannes. Hoy restaurado, el barco daba asistencia en alta mar a los pescadores de la costa de Terranova. Los visitantes pueden trepar por las empinadas cubiertas y cabinas, aunque se les pondrán los pelos de punta al ver el viejo instrumental médico.

Cruceros fluviales CIRCUITOS EN BARCO

(www.passeiofluvial.com; may-sep) Con pasajeros suficientes, los barcos recorren el Lima arriba y abajo a diario en verano, desde el muelle al sur de Largo 5 de Outubro (el mismo que el de los ferries a Praia do Cabedelo). El circuito más habitual dura 40 min (adultos/niños 7,50/4 €). Las excursiones más largas (adultos/niños 12/6,50 €) incluyen los viejos astilleros y deben reservarse al menos un día antes.

Serra d’Arga CIRCUITOS GUIADOS

( 969 220 704; www.serradearga.com) No hay que perderse un viaje a esta montaña, a 25 min de Viana do Castelo, con ocho pintorescas aldeas y una naturaleza protegida que incluye una variada fauna. Los guías locales ofrecen excursiones de día y paseos durante las noches de luna llena. Hay que reservar con antelación.

Praia do Cabedelo PLAYA

Esta es una de las mejores playas del Minho: un arco de 1 km de arena dorada en polvo que da paso a unas dunas cubiertas de hierba bordeadas de pinos azotados por el viento. Está al otro lado del río desde la ciudad. Se puede llegar en el ferry de pasajeros (ida adultos/niños 1,40/0,70 €, 5 min, cada hora 9.00-18.00) desde el muelle al sur de Largo 5 de Outubro. Si no, TransCunha tiene múltiples autobuses diarios a Cabedelo (1 €) desde la estación de autobuses.

Viana Locals SURF

( 258 325 168; www.vianalocals.com; Praia do Cabedelo) Agradable tienda y escuela de deportes acuáticos de tabla en Praia do Cabedelo. Tiene tablas de surf y de paddle surf y material para practicar kitesurf de alquiler y venta. También realiza reparaciones de un día para otro.

SURF Y ‘KITESURF’ EN EL MINHO

Praia do Cabedelo (Clicar) es un excelente destino para el kitesurf, con vientos de mar constantes durante todo el año. Es una zona ideal para aprender, pero también para que los surfistas de nivel medio se diviertan gracias a las condiciones parecidas a las de una laguna creadas por el cabo sur y el rompeolas del puerto, que está a 1 km al norte. En Esposende, 17 km al sur de Cabedelo, se puede practicar buen kitesurf y surf tradicional, pero las condiciones son variables.

Entre las excelentes playas que se suceden al norte por los 25 km de costa entre Viana do Castelo y Caminha, Afife ofrece los mejores surf breaks, con olas que alcanzan los 2 m cuando sube el oleaje. Hay cuatro trenes diarios regionales (1,40 €, 13 min) de Viana a Afife. Los kitesurfers con más experiencia pueden acercarse en coche hasta Moledo, más al norte, donde las olas y el viento son de primera. Para consejos y alquiler de equipos, hay que ir a Viana Locals (Clicar), en Praia do Cabedelo.

Fiestas y celebraciones

En Viana se las apañan para estar siempre de fiesta. La Romaria de Nossa Senhora d’Agonia, celebrada en agosto, es el mayor festejo anual de la región y las fiestas de carnaval se consideran las mejores del norte del país. La ciudad también se alborota a mediados de mayo durante la Semana Acadêmica (o Queima das Fitas), una semana de locura estudiantil para cerrar el semestre. La oficina de turismo puede ofrecer detalles sobre otros eventos anuales.

Encontros de Viana CINE

Festival de una semana en que se proyectan documentales y cortos; durante la primera mitad de mayo.

Festival Maio CULTURA

Gran espectáculo de danzas populares nacionales celebrado a finales de mayo.

Dónde dormir

Ó Meu Amor PENSIÓN $Leyenda

( 258 406 513; www.omeuamor.com; Rua do Poço 19; i/d 25/45 €; ) Esta nueva pensión en una laberíntica casa señorial llena de recovecos es una excelente opción en el centro histórico. Tiene nueve adorables habitaciones temáticas con baños compartidos. Los huéspedes pueden utilizar la cocina y el acogedor salón.

O Laranjeira PENSIÓN $Leyenda

( 258 822 258; www.olaranjeira.com; Rua Manuel Espregueira 24; i/d 40/50 €; ) Esta luminosa y acogedora casa señorial gestionada por una familia, con siete habitaciones temáticas pequeñas pero con mucha personalidad, es una fantástica opción en el casco viejo. Tiene un atractivo restaurante en la planta baja.

Hotel Jardim HOTEL $Leyenda

( 258 828 915; www.residencialjardim.com.sapo.pt; Largo 5 de Outubro 68; i/d 40/55 €; ) En una imponente casa señorial del s. XIX, tiene espaciosas habitaciones con suelos de madera, ventanas francesas con marcos de piedra que dan al centro histórico o al río, y baños bastante grandes. Las habitaciones de las plantas superiores son más luminosas y tienen mejores vistas.

Pousada da Juventude ALBERGUE $

( 258 800 260; www.pousadasjuventude.pt; Rua da Lima; dc 13 €, d con baño privado/compartido 34/28 €; ) Este albergue diseñado por Carrilho Graça frente al puerto deportivo está a 1 km del centro. Puede que su fachada necesite una mano de pintura, pero sus interiores son geniales, con suelos negros de hormigón y elegantes baños de mármol.

Orbitur ‘CAMPING’ $

( 258 322 167; www.orbitur.com; Praia do Cabedelo; parcela/persona 21,60/6,40 €; abr-sep; ) En el lado de las dunas que da al interior, este sombreado camping está a poca distancia a pie del muelle de ferries y a 2 min a pie del mar. Tiene bungalós para entre dos y seis personas (92-127 €). En verano está abarrotado.

Margarida da Praça PENSIÓN $$Leyenda

( 258 809 630; www.margaridadapraca.com; Largo 5 de Outubro 58; i/d 55/65 €; ) Este fantástico hotel con encanto ofrece habitaciones temáticas de llamativos rosas, verdes mar y blancos, realzadas por el elegante papel floral de las paredes, los faroles y los suntuosos edredones. Su vestíbulo, igual de elegante, está iluminado con velas por la noche. Tiene un personal amable y servicial, un salón con TV y una pequeña terraza en la azotea. Hay que reservar con antelación.

Hotel Laranjeira HOTEL $$Leyenda

( 258 822 261; www.residencialaranjeira.com; Rua Candido dos Reis 45; i/d 60/70 €; ) Alojamiento bien gestionado que recientemente ha sido renovado y transformado en hotel. Ahora tiene 26 habitaciones contemporáneas, aunque pequeñas, con suelos de pino y baños con paredes divisorias de cristal.

Melo Alvim HOTEL $$$Leyenda

( 258 808 200; www.meloalvimhouse.com; Av Conde da Carreira 28; i/d 117/130 €; ) En una majestuosa mansión del s. XVI, tiene elegantes habitaciones decoradas individualmente con suelos de madera, camas con dosel, toques originales de piedra y baños de mármol. No hay dos habitaciones iguales, pero vale la pena pagar los 9 € adicionales por las habitaciones de lujo.

Flôr de Sal HOTEL-’BOUTIQUE’ $$$

( 258 800 100; www.hotelflordesal.com; Av de Cabo Verde 100, Praia Norte; i/d desde 135/165 €; ) En un tramo rocoso de costa azotado por el viento, este elegante hotel de diseño tiene habitaciones encaladas, todo tipo de detalles modernos y enormes balcones con vistas al océano. Tiene spa, gimnasio, piscina interior y un agradable restaurante. Está 2 km al oeste del centro.

CELEBRAR LAS PENAS

Serrín de colores que adorna las calles. Mujeres vestidas con las galas típicas, de oro y escarlata. Hombres que beben hasta caer de rodillas. La Romaria de Nossa Senhora d’Agonia (Romería de Nuestra Señora de la Agonía; www.festas-agonia.com) de Viana do Castelo es una de las fiestas más espectaculares del Minho. El viajero verá desde conmovedoras procesiones religiosas hasta animados desfiles con ensordecedores tambores y pesados gigantones y cabeçudos de carnaval. La romería dura tres o cuatro días, sobre el 20 de agosto. Se recomienda reservar el alojamiento con bastante antelación.

Pousada do Monte de Santa Luzia HOTEL HISTÓRICO $$$

(Pousada de Viana do Castelo; 258 800 370; www.pousadas.pt; i/d 170/180 €; ) Este hotel regio de 1918 está justo en lo alto de Monte de Santa Luzia, con vistas a la parte posterior de la basílica y, por detrás, con una de las mejores panorámicas costeras del país. Las zonas comunes son espléndidas y las habitaciones, cómodas, aunque menos sugerentes que las vistas.

Dónde comer

En Viana se cocina un marisco excelente, de los mejores de la región. Aunque se puede encontrar pescado fresco en restaurantes de todo el casco viejo, los mejores están por el antiguo barrio de pescadores, en el lado oeste de la ciudad.

Freguez CAFÉ $Leyenda

(Rua do Poço 42; tentempiés 1,50-7 €; 10.00-2.00 a diario jun-oct, 12.00-24.00 lu-ma, 12.00-2.00 mi-sa nov-may) Genial café-bar con música de fado, ambiente moderno y mesas al aire libre en la calle peatonal. También vende artesanía y unos cuantos comestibles portugueses (vino, sardinas, mermelada), y sirve deliciosos petiscos. A veces hay conciertos de fado y recitales de poesía.

Dolce Vianna PIZZERÍA $Leyenda

( 258 824 860; Rua do Poço 44; pizzas 6-7,25 €; almuerzo y cena) Esta popular pizzería está abarrotada a la hora del almuerzo, cuando ofrece un buen menú del día (5,50 € lu-vi) y una amplia gama de pizzas de masa gruesa cocinadas en horno de leña. También tiene unas cuantas habitaciones limpias y agradables en la planta de arriba.

O Marques PORTUGUESA $Leyenda

(Rua do Marques 72; comidas desde 5,50 €; almuerzo y cena lu-vi, almuerzo sa) Este establecimiento es otra joya escondida en una callejuela. Está hasta los topes de lugareños por los platos do dia (5,50 €). Se prepara bacalao al horno con alubias o pierna de pavo asada con patatas y ensalada. Es un local agradable, de gestión familiar y del que se sale muy bien.

Confeitaria Natário PANADERÍA $Leyenda

(Rua Manuel Espregueira 37; pasteles 2-3 €) Este es el sitio ideal para probar las deliciosas bolas de Berlim (berlinesas).

Taberna do Valentim PESCADO $$

(Campo do Castelo; principales 9,75-12,50 €; almuerzo y cena lu-sa) Alegre y ajetreado restaurante de pescado frente al antiguo barrio de pescadores. Tiene pescado fresco a la parrilla por peso, y también son muy apreciados sus ricos guisos de pescado, como el arroz de tamboril (arroz de rape) y la caldeirada (guiso de pescado). Es una opción excelente.

O Pescador PESCADO $$Leyenda

( 258 826 039; Largo de São Domingos 35; principales 9,50-15,50 €; almuerzo y cena lu-sa, almuerzo do) Sencillo y agradable restaurante familiar admirado por los locales por su buen marisco y sus sabrosos platos del día de almuerzo (desde 6,50 €).

Zefa Carqueja PARRILLA $$

(Campo do Castelo; principales 8-25 €; almuerzo y cena) Ideal para los amantes de la barbacoa, puesto que encontrarán uno de los mejores pollos y chuletas a la parrilla del norte de Portugal. También asan pescado y marisco, langosta incluida. Tiene comedor, pero se puede pedir para llevar.

Dónde beber y vida nocturna

Por el paseo marítimo hay un puñado de bares de categoría, cervecerías modernas y locales al aire libre más informales.

Mau Maria BARLeyenda

(Rua do Hospital Velho 16; 18.00-2.00 diario jul-ago, 22.00-2.00 lu-sa sep-jun) El bar más genial del centro histórico, con un interior totalmente blanco y un ambiente clásico. A veces acoge conciertos y actuaciones de DJ. No hay que perderse sus sangrías de champán.

Republica BARLeyenda

(Praça da Erva 17-19; 21.00-2.00 diario en verano, cerrado do y lu resto del año) En las noches del fin de semana gran parte de la acción tiene lugar en este acogedor bar en la plaza principal del casco viejo, con mesas desperdigadas por la plaza y mucha gente hasta la hora de cierre.

Foz CAFÉLeyenda

(Praça da Liberdade; 12.00-2.00) Esta cafetería de cristal, con una amplia carta y aún mejores vistas, es el punto de encuentro de los lugareños a última hora de la tarde. Es ideal para tomar algo contemplando el atardecer, una crep o incluso un helado. La carta de vinos es considerable.

Nazoni CLUBLeyenda

(Rua Espirito Santo; 22.00-4.00 ju-sa) Los históricos alrededores rococó dieciochescos de la Capela das Malheiras se llenan de indie rock. Para desmelenarse bailando.

Fiori Klub CLUB

(Rua de Monserrate 384; entrada 5-10 €; 24.00-6.00 ju-sa) Este local de baile acoge a DJ residentes y a algunos DJ internacionales que ponen música pop y house.

Prosak CLUB

(Av Cabo Verde 36, Praia Norte; 23.00-8.00 ju-sa) Una buena opción si se quiere bailar hasta altas horas de la madrugada. Es un club con una amplia pista de baile rodeada por una galería superior desde la que controlar a la gente. Está al lado del hotel Flôr de Sal.

Ocio

Glamour MÚSICA EN DIRECTOLeyenda

(Rua da Bandeira 179-185; 22.30-4.00 ma-sa) Es el pilar de la marcha de Viana, una consolidada sala que propone actuaciones en directo, normalmente grupos que tocan clásicos del rock y del blues. Las actuaciones empiezan a medianoche.

Teatro Municipal Sá de Miranda TEATROLeyenda

( 258 809 382; www.cm-viana-castelo.pt; Rua Sá de Miranda) Este teatro neoclásico de color rosa, el epicentro cultural de Viana, acoge música, teatro, danza y a veces ópera.

Información

Hospital ( 258 802 100; Estrada de Santa Luzia) Al norte de la estación de trenes.

Comisaría de policía ( 258 809 880; Rua de Aveiro)

Oficina de correos (Av dos Combatentes da Grande Guerra 323; 8.30-18.00 lu-vi)

Viana Welcome Centre ( 258 098 415; www.vivexperiencia.pt; Rotunda da Liberdade; 10.00-19.00 med jun-med sep, 10.00-23.00 ago, 10.00-17.00 ma-do med sep-med feb, 10.00-18.00 ma-do med feb-med jun) Oficina privada con originales circuitos urbanos (15 € a pie, 20 € en bicicleta) en múltiples idiomas, así como itinerarios de comida, vino y cultura regional por el Douro y el Minho. También ofrece barranquismo, surf y excursionismo, así como alquiler de bicicletas (2,50/11 € por h/día) y rickshaws (9 € por h).

Cómo llegar y desplazarse

Autobús

Los expresos de largo recorrido salen desde la brillante estación central de autobuses, al otro lado de las vías de la estación de trenes.

AV Cura/Transcolvia ( 258 800 340) Cubre el servicio del valle del Lima hasta Ponte de Lima (3 €, 1 h), Ponte da Barca (3,75 €, 1½ h) y Arcos de Valdevez (4 €, 1½ h), con autobuses al menos cada hora entre semana (reducido los fines de semana).

AV Minho ( 258 800 341) Tiene un servicio desde Oporto (6 €, 2¼ h) cuatro veces al día como mínimo, que pasa por Esposende (3 €, 40 min); hay de uno a tres autobuses diarios a Valença do Minho (4 €, 1¼ h) y Monção (5 €, 1½ h).

Transdev Norte ( 258 825 047) Al menos ocho servicios entre semana y cuatro los fines de semana a Braga (4 €, 1½ h).

Automóvil y motocicleta

Aparcar puede resultar misión imposible; la mayoría de los lugareños optan por los aparcamientos subterráneos de pago repartidos por el centro (incluidos los que están a ambos extremos de Av dos Combatentes da Grande Guerra). Cerca del Castelo de São Tiago da Barra hay un gran aparcamiento gratis. De necesitar un vehículo para trasladarse a las playas al norte de Viana, Orbita ( 258 813 513; www.orbitaviagens.com; Rua Alves Cerqueria 216; 9.00-18.00) alquila coches desde 29 € al día, aunque es necesario realizar la reserva con un día de antelación por lo menos.

Tren

Entre los trenes directos diarios desde Oporto hay cinco IR/internacionales (6,65 €/1½ h) y cinco regionales (4,95 €, 2 h). Para ir a Braga (4,35 €, 1½-2 h, 12 diarios), hágase transbordo en Nine. También hay de siete a diez trenes diarios a Valença do Minho (3,45 €, 45 min-1 h).

Valença do Minho

3400 hab.

Esto sí es el verdadero Minho, una zona de tierras verdes y fértiles, donde se escucha el susurro del viento y las aguas hispanolusas. Y no hay mejor ejemplo de ello que este sugerente pueblo fortaleza situado estratégicamente en lo alto del río Miño. Valença do Minho (Valença) está a un tiro de piedra de España y su impresionante par de ciudadelas funcionaron como primera línea de defensa del Minho. Pero la historia insiste en repetirse y actualmente el pueblo es invadido por grupos de españoles que llegan armados con sus carteras.

Lo bueno es que incluso los días más ajetreados (normalmente los miércoles y los fines de semana), uno puede descubrir que estos dos fuertes interconectados también contienen una aldea en perfecto funcionamiento donde los locales compran, comen y beben.

Valença puede visitarse tranquilamente en un día, pero existen dos sugerentes alojamientos dentro de las murallas que permiten ver y sentir la tranquilidad del pueblo cuando se vacía al atardecer. Entonces es cuando se escuchan los pasos de los gatitos por los callejones y el eco del canto de los pájaros por las antiguas murallas de piedra.

A los pies de la fortaleza ha crecido la ciudad nueva, sin apenas encanto. Para ir de la estación de autobuses al turismo se recorren 800 m en dirección norte por Av Miguel Dantas (la N13) y la rotonda de Largo da Trapicheira (también llamado Largo da Esplanada). La estación de trenes está al este de Av Miguel Dantas.

Puntos de interés y actividades

En Valença hay dos fortalezas, repletas de baluartes de defensa, atalayas y gigantescas puertas, comunicadas por un único puente. Las viejas iglesias y mansiones manuelinas de su interior son un ejemplo del éxito de las fortificaciones ante los asedios, algunos incluso en el s. XIX. Las primeras fortalezas datan del s. XIII, durante el reinado de Afonso III, aunque la mayor parte de lo que se observa hoy en día se construyó en el s. XVII siguiendo el diseño del arquitecto militar francés Vauban.

Pasadas las tiendas horteras de recuerdos y los vendedores de toallas, síganse las callejuelas adoquinadas hasta el final de la fortaleza norte, la más grande, que conserva un baluarte original de la época de Afonso III y alberga objetos de interés turístico. Desde Praça da República hay que girar a la derecha y luego a la izquierda por Rua Guilherme José da Silva (que luego se convierte en Rua Dr Pedro Augusto Dias). A la izquierda, frente a la oficina de correos, está la Casa da Eira, con una hermosa ventana manuelina que en cierto modo estropea un horrendo tejado de hojalata ondulada que sobresale por encima de las paredes puntiagudas. La Igreja de Santo Estevão, del s. XIV, de fachada neoclásica, está al final de la calle. Desde la iglesia, si se gira a la izquierda, se puede ver un hito romano del s. I de la antigua calzada entre Braga y Astorga.

Desde el hito se sigue al norte hasta el final de Rua José Rodrigues y la hoy decrépita parroquia románica Igreja de Santa Maria dos Anjos (iglesia de Santa María de los Ángeles), de 1276. En la parte posterior hay una diminuta capilla con inscripciones románico-góticas en el exterior. A la izquierda de la iglesia parroquial está la Capela da Misericórdia y detrás, la Pousada de São Teotónio.

Pero lo más divertido de todo es dar una vuelta por el conjunto de las murallas exteriores. De hecho, si se tuerce a la derecha por la pousada, se baja por una sugerente callejuela que atraviesa una de las puertas originales, bajo la cual fluye un arroyo, y hay un impresionante eco.

Dónde dormir

Residencial Portas do Sol PENSIÓN $

( 251 837 134; www.residencialportasdosol.com; Rua Conselheiro Lopes da Silva 51; i/d 30/45 €; ) Una de las dos opciones de la fortaleza está en un antiguo edificio de piedra que ha sido renovado y decorado con muebles tipo IKEA. Los techos son altos y los viejos marcos de piedra de las ventanas le dan un toque antiguo. Está en la fortaleza norte, a media manzana del puente.

Hotel Lara HOTEL $

( 251 824 348; www.hotellara.com; Av dos Bombeiros Voluntarios; i/d 35/45 €; ) Las viejas entrañas de este hotel de negocios ubicado en la ciudad nueva reservan habitaciones amplias y muy bien de precio, empapeladas con motivos japoneses y con fascinantes vistas desde las plantas superiores. Está justo delante del fuerte.

Pousada de São Teotónio HOTEL DE LUJO $$$

( 251 800 260; www.pousadas.pt; Rua de Baluarte do Socorro; i/d 135/145 €; ) Esta luminosa y moderna pousada, ubicada en el extremo más exterior de la fortaleza rodeada por verdes murallas, ofrece grandes habitaciones de lujo, en su mayoría con vistas a las murallas y al río.

Dónde comer

Churrasqueira Valenciana PARRILLA $

(Rua Maestro Sousa Morais 6-8; principales 5-14 €; almuerzo ma-do) Hay que visitar este cavernoso y siempre abarrotado local si lo que se busca es un pollo a la parrilla sabroso y económico. No tiene terraza, es decir, no goza de buenas vistas, pero con observar a los lugareños que lo frecuentan ya es suficiente.

O Limoeiro PORTUGUESA $$

(Rua da Oliveira 23; principales 6,50-14 €) En las murallas exteriores, este sitio solo de almuerzos es muy popular entre los locales por su buen bacalao a la plancha y su arroz de pescado. En la planta baja hay un pequeño bar con unas cuantas mesas y, en la planta superior, un comedor rústico al que se accede a través de una escalera cubierta de parras.

Fortaleza PORTUGUESA $$

(Rua Apolinário da Fonseca 5; comidas 9-15 €; almuerzo y cena vi-mi) En la fortaleza sur, con mesas tanto dentro como en un amplio, ofrece buenos platos de carne y pescado a la parrilla. Tiene otro restaurante más moderno, el Fortaleza 2, un poco más abajo en la misma calle.

Baluarte PORTUGUESA $$

(Rua Apolinário da Fonseca; principales 7-18 €; almuerzo y cena) Tiene una tranquila ubicación en la fortaleza, con mesas al aire libre frente a una plaza, unos interiores contemporáneos acristalados y un buen servicio. Tiene un surtido aceptable de platos del Minho, incluidos muchos de bacalao, su especialidad.

Información

Turismo ( 251 823 374; www.cm-valenca.pt; 9.30-12.30 y 14.00-17.30 lu-sa) Útil oficina de turismo a la izquierda de la entrada principal al casco viejo, junto al aparcamiento principal.

Cómo llegar y desplazarse

Autobús

AV Minho ( 258 800 340) tiene tres servicios diarios entre semana y dos los fines de semana que salen desde Monção (2 €, 20 min) y van a Oporto (9 €, 3½ h) vía Viana do Castelo (6 €, 1¼ h).

Automóvil y motocicleta

Hay zonas de aparcamiento gratuitas al oeste de las fortalezas, aunque suelen llenarse los fines de semana. Si se pernocta dentro del fuerte, debería poderse encontrar algún hueco libre gratis.

Tren

Hay de 5 a 10 trenes diarios desde Oporto (9,30 €, 3½ h) hasta Valença, dos de los cuales siguen hasta Vigo, en España.

POR LA REGIÓN DEL ‘VINHO VERDE’

Fuera de Portugal, el vinho verde tiene mala prensa, pero ello se debe a que las exportaciones pasan demasiado tiempo reposando en los estantes. Este vino debe beberse ‘verde’, es decir, mientras es aún muy joven, a ser posible con menos de un año.

Si bien el vino se elabora con uvas ya maduras y no verdes, como a veces se cree, los blancos de color ambarino pueden adquirir tonalidades verdosas. Servido bien fresco en un caluroso día de verano, el aroma afrutado, las sutiles burbujas y el tinte ácido hacen del vinho verde uno de los mayores placeres del norte de Portugal.

El vinho verde crece en una zona muy demarcada del Minho que abarca las tierras bajas del litoral entre el río Duero y la frontera española. De hecho, aquí hay más viñas que en el Douro, pero las quintas (fincas) están tan fragmentadas que muchos productores acaban vendiendo la fruta, o el vino, a las adegas (bodegas) municipales.

Según la tradición, las cepas se guían hacia lo alto para evitar que las uvas se pudran en contacto con la tierra; durante los meses de verano, se observan grandes muros verdes de uva. El vinho verde tiende a ser aromático, ligero y de baja graduación alcohólica. Hay vinhos verdes tintos, aunque son más terrosos y es necesario tiempo para acostumbrarse a su sabor. El blanco es más habitual y más sencillo de apreciar. Las uvas de la variedad albariño, que crecen en la zona de Monção, también se emplean para elaborar un delicioso vinho verde.

Para más información sobre el vino y su historia, y las visitas a determinadas regiones y viñedos, consúltese www.vinhoverde.pt.

Monção

2500 hab.

Como Valença do Minho en el oeste, Monção fue una importante fortificación en la frontera con España. Son muchos menos los visitantes que recorren su modesto pero atractivo casco antiguo, donde se alzan los restos de sus fuertes del s. XIV que vigilan el río desde lo alto. Pero el gran reclamo del pueblo es su excelente vinho verde, e incluso hay quien atribuye al municipio de Monçao el hecho de ser la cuna auténtica del albariño (alvarinho), paternidad que otros atribuyen a Galicia, a las Rías Baixas concretamente.

Dicen que durante un cerco de soldados castellanos en 1368, una habitante del pueblo llamada Deu-la-Deu Martins se las apañó para conseguir entre sus hambrientos paisanos harina suficiente para elaborar unas cuantas hogazas de pan y en una descarada demostración de abundancia se las echó al enemigo con el mensaje “Si queréis más, avisad”. Los españoles, desanimados, se retiraron inmediatamente.

Partiendo de la estación de autobuses, recorriendo 600 m al este se llega a la extinta estación de trenes; otras dos manzanas al norte por Rua General Pimenta de Castro se llega a la primera de las dos plazas principales del pueblo, Praça da República. Una manzana más allá están Praça Deu-la-Deu y el centro del casco antiguo.

Puntos de interés y actividades

Casco antiguo de Monção barrio

Lo mejor del casco antiguo de Monção es la completa ausencia de turistas. En Praça Deu-la-Deu, bajo cuyos castaños prácticamente todos son lugareños, hay una fuente coronada por una estatua homónima con la mano en el pecho, mirando ansiosamente hacia los cafés de la zona. El baluarte Senhora da Vista, situado en el extremo norte, ofrece una discreta vista de España al otro lado del sinuoso río Miño. En la plaza sur, la Capela da Misericórdia presenta un techo artesonado con querubines pintados.

Al este de la plaza se halla el acogedor casco antiguo adoquinado. Yendo por Rua da Glória, pasadas dos manzanas, se llega a la pequeña y bonita ‘igreja matriz’ románica (iglesia parroquial), donde está enterrada Deu-la-Deu (hay un nicho de piedra grabada a la izquierda de la entrada).

Palácio da Brejoeira PALACIO

( 251 666 129; www.palaciodabrejoeira.pt; Quinta da Brejoeira, Pinheiros; circuitos 3-7,50 €, degustación de vino 2,50 €; 9.30-12.00 y 14.00-17.30 ma-do) En la N101 hacia Arcos de Valdevez, este majestuoso palacio neoclásico de principios del s. XIX está abierto al público desde el 2010, a pesar de que su actual propietario nonagenario todavía vive en él. Solo se puede visitar en circuitos guiados (cada 30 min).

Se puede elegir el circuito de 30 min que incluye los opulentos interiores (5 €), como el dormitorio real lleno de muebles de estilo imperio y el comedor donde Franco y Salazar se reunieron en 1950, así como la capilla familiar y los jardines con 20 especies de camelias. Si no, también se puede optar por el circuito de 30 min de los alrededores (3 €). El circuito de 1 h (7,50 €) incluye lo mejor del palacio. También se pueden dar paseos en carro (15 €).

Adega Cooperativa de Monção BODEGA

( 251 652 167; www.adegademoncao.pt; 9.00-12.30 y 14.00-18.00 lu-vi, 8.30-13.00 sa) El alvarinho es el delicioso vinho verde ácido y con cuerpo que se produce en los alrededores de Monção y en la vecina Melgaço. Si al viajero le apetece catarlo, puede detenerse en esta adega situada 1,8 km al sur de Monção por la N101 hacia Arcos de Valdevez.

Termas de Monção BALNEARIO

(www.tesal.com; Av das Caldas; entrada 12-15 €; 9.30-20.30 lu-sa, hasta 20.00 do) El balneario de Monção tiene una gran zona acuática con jacuzzis, pequeñas cascadas y piscinas infantiles. Además de los baños en los manantiales calientes, se ofrece todo un abanico de tratamientos balnearios, con paquetes por 49 €. Los que quieran disfrutar de una experiencia acuática sin florituras pueden cruzar la calle hasta la piscina municipal, una piscina interior de 25 m muy bien diseñada junto con una piscina más pequeña para los más pequeños.

Fiestas y celebraciones

Feira do Alvarinho CULTURAL

(www.feiraalvarinho.pt.vu) Monção celebra una fiesta de tres días a finales de mayo en honor a su albariño. Los días se llenan de música, danzas populares y abundante comida y bebida.

Festa do Corpo de Deus RELIGIOSA

La fiesta más grande del pueblo se celebra el día del Corpus Christi, que suele caer en mayo o junio, dependiendo del año. Hay una procesión religiosa y una feria medieval en que se representa la batalla de san Jorge contra el dragón.

Festa da Nossa Senhora das Dores religiosa

Gran festejo de cinco días durante la tercera semana de agosto, encabezada por una piadosa procesión.

Dónde dormir

Hospedaria Beco da Matriz PENSIÓN $

( 251 651 909; Beco da Matriz; h 35 €) Este sencillo establecimiento, a la izquierda de la igreja matriz (de frente), ofrece habitaciones sencillas pero impecables, con cómodas camas y estupendos suelos embaldosados. Algunas gozan de excelentes vistas de España por encima de las cercanas murallas.

Solar de Serrade HOTEL RURAL $$

( 251 648 363; www.solardeserrade.pt; Mazedo; d desde 65 €; ) Una de las dos casas solariegas en fincas de la zona que producen uvas albariño y deliciosos vinos, esta magnífica mansión del s. XVII en la carretera hacia Arcos de Valdevez tiene fantásticos jardines y ocho habitaciones y suites muy bien amuebladas.

Fonte da Vila HOTEL-’BOUTIQUE’ $$

( 251 656 269; www.fontedavila.com; Estrada de Melgaço; i/d 65/80 €; ) Propiedad de un español, ofrece habitaciones de alegres colores con suelos de madera y un aspecto contemporáneo de líneas limpias en una renovada mansión con un patio ajardinado. Tiene un elegante restaurante de pescado en la planta baja. Está en la parte nueva del pueblo, frente a la gasolinera.

Convento dos Capuchos HOTEL-’BOUTIQUE’ $$$

( 251 640 090; www.conventodoscapuchos.com; Quinta do Convento de São Antonio, Estrada de Melgaço; i/d desde 90/147 €; ) El mejor alojamiento de Monção está en un monasterio restaurado del s. XVIII en lo alto de una colina, con una piscina desbordante con vistas al río que hay por debajo. Las habitaciones de lujo tienen suelos de madera y puertas cristaleras que dan a una espléndida terraza frente al río. Las menos caras están en un anexo recién construido: son grandes y tienen muebles elegantes, pero carecen de la majestuosidad y las vistas de las otras. Tiene un pequeño spa, gimnasio y un restaurante.

Dónde comer

Las especialidades locales son el sábalo, el salmón y la trucha frescos del Miño, y en primavera, la lamprea.

Bard Rock Cafe CAFÉ $

(Rua da Boavista; tentempiés 3-5 €; 10.00-2.00) En las mismas murallas, este café-bar de dos plantas durante todo el día sirve tentempiés, como sándwiches, hamburguesas y francesinhas (sándwiches exageradamente rellenos), y por la noche la gente viene a tomar cervezas y cócteles. Desde la plaza mayor, hay que seguir hasta el río y luego girar a la izquierda.

Escondinho CAFÉ $

(Praça Deu-la-Deu 18; pastas 0.60-1.20 €; desayuno, almuerzo y cena) La mejor pastelería de la localidad tiene tentadoras pastas recién hechas y una terracita en la plaza.

Cabral PORTUGUESA $$

(Rua de Zenbro 1; principales 6-18 €; almuerzo y cena) Aquí se prepara un fabuloso pescado a la parrilla y un sabroso arroz do marisco. El comedor, casi siempre abarrotado a mediodía, es una bonita sala de piedra. Se llega bajando un callejón desde Praça Deu-la-Deu.

Sete á Sete PORTUGUESA $$

( 251 652 577; Rua Conselheiro João da Cunha; principales 8,50-15 €; almuerzo y cena ma-do) En la entrada al casco viejo, este restaurante con paredes de piedra sirve excelentes especialidades del Minho elaboradas con los ingredientes más frescos, como anguila en temporada o cabrito.

Información

Turismo ( 251 652 757; www.portoenorte.pt; Praça Deu-la-Deu; 9.30-12.30 y 14.00-18.00 lu-sa) Ocupa la Casa do Curro y también vende una pequeña pero excelente selección de piezas de cerámica y encaje elaboradas por los artesanos del norte de Portugal.

Cómo llegar y desplazarse

En la calle se puede aparcar alrededor de Praça da República y Praça Deu-La-Deu.

AV Minho ( 258 800 341) tiene dos autobuses diarios entre semana y uno los fines de semana que para aquí en su ruta de Melgaço (3,70 €, 35 min) a Oporto (9 €, 4 h) vía Viana do Castelo (5,50 €, 1½ h).

Ponte de Lima

2800 hab. / alt. 175 m

Este pueblo de postal ubicado junto al dulce y manso río Lima resucita los fines de semana con la llegada de hordas de turistas nacionales y también los lunes alternos con la celebración del gigantesco mercado a orillas del río. Todo ello se desarrolla con el puente medieval más bello de Portugal como telón de fondo. Y aunque no se pueda ver el mercado, vale mucho la pena visitar el pequeño casco antiguo de Ponte de Lima, salpicado de cafés, y los vastos jardines ribereños y espacios verdes.

Cuando el primer regimiento romano cruzó la zona, los soldados estaban convencidos de que el río Lima era el mismísimo Lete, el mítico río del olvido. Por desgracia, no corrieron tal suerte. Décimo Junio Bruto obligó a entrar en el agua a sus hombres, quienes siguieron recordando todos sus pecados al llegar a la otra orilla. Dicen que como señal de la travesía se alzó el impresionante Ponte Romana, parte de una calzada romana que iba de Braga a Astorga, en España, y origen del nombre del pueblo. Pese a las importantes reconstrucciones en época medieval, aún conserva signos de su pasado romano.

Puntos de interés

Ponte Romana PUNTO DESTACADO

El mayor atractivo del pueblo es este elegante puente de 31 arcos que salva el río Lima, hoy peatonal. En su mayoría data del s. XIV, aunque el tramo de la orilla norte junto a Arcozelo es romano auténtico. En Ponte de Lima, Largo de Camões, con su fuente en forma de gigante expositor de tartas, es un lugar ideal donde contemplar el puente al atardecer.

Murallas y torres del pueblo PUNTO DESTACADO

Al final de Rua Cardeal Saraiva hay dos torres almenadas (parte de las fortificaciones del s. XIV) que dan al río. La Torre da Cadeia Velha ( 9.30-12.30 y 14.00-18.00) alberga exposiciones temporales de arte y la oficina de turismo.

Por detrás de esta torre se levanta la Torre de São Paulo, y entre ambas se conservan fragmentos de las murallas. Préstese atención al extraño azulejo de la pared, que reza Cabras são Senhor! (¡Son cabras, señor!); se trata de una referencia a una historia local sobre Afonso Henriques y un rebaño de cabras, ¡al que estuvo a punto de atacar confundiéndolas con moros!

Detrás de la torre está la bastante sobria ‘Igreja matriz’ (Rua Cardeal Saraiva; 7.30-19.00), en su mayor parte del s. XV y con un bonito portal románico.

Museu dos Terceiros MUSEO

(www.museudosterceiros.com; Av 5 de Outubro; entrada 2,50 €; 10.00-12.30 y 14.00-18.00 ma-do) La dieciochesca Igreja de São Francisco dos Terceiros, junto al río, hoy es un laberíntico museo lleno de objetos eclesiásticos y populares, aunque lo más importante es la iglesia en sí, con su interior barroco dorado. La renacentista Igreja de Santo António dos Frades, antiguamente iglesia convento, hoy es un ala del museo.

Museu do Brinquedo Português MUSEO

(Casa do Arnado, Largo da Alegria, Arcozelo; adultos/estudiantes y mayores de 3 años 4,50/2,50 €; 10.00-12.30 y 14.00-18.00 ma-do) Museo dedicado a los juguetes portugueses en una fabulosa mansión roja después del puente romano en Arcozelo. Se centra en juguetes fabricados entre finales del s. XIX y 1986. Las exposiciones incluyen materias primas, técnicas de fabricación y juguetes organizados por décadas. También tiene una sala de juegos y un taller de juguetes al que se accede por el jardín.

Lagoas de Bertiandos e São Pedro de Arcos RESERVA NATURAL

(www.lagoas.cm-pontedelima.pt; 10.00-12.30 lu-vi, 14.00-17.30 a diario) Esta reserva de 350 Ha está en una zona húmeda con abundante fauna al norte del río Lima. Hay un centro de interpretación de la fauna y ocho senderos de excursionismo, que van desde un sencillo circuito de 1,6 km a una travesía de 12 km. Se llega por la A27, 4 km al oeste de Ponte de Lima, salida 3.

Jardins Temáticos JARDÍN

(Jardines Temáticos; adultos/menores de 12 años 2/1 €; 13.30-19.00 lu, 10.00-12.30 y 13.30-19.00 ma-vi, 10.00-19.00 sa y do may-jun y sep, 13.30-20.00 lu, 10.00-20.00 ma-do jul-ago, 13.30-18.00 lu, 10.00-18.00 ma-do oct) En Ponte de Lima hay muchos espacios verdes, pero este pequeño y fascinante jardín con enrejados llenos de rosales y limoneros destaca especialmente porque cada mayo alberga una competición en la que 12 artistas crean jardines temporales en torno a un tema. El jardín ganador se escoge en octubre y se conserva todo el año. Los jardines están junto a una piscina pública en el lado oeste del río.

Actividades

Ecovia PASEAR

Ambas orillas del río están flanqueadas por senderos para pasear. Dadas las distancias, es mejor explorarlos en bicicleta o a caballo. Se pueden alquilar bicicletas en el Clube Náutico o en el Passeig 25 de April (2/8 € por h/día).

En la orilla derecha los senderos siguen el río 9 km hacia el oeste hasta Fontão y 8 km hacia el este hasta Refóios do Lima. Al oeste de Ponte de Lima, la ecovia (vía verde) vuelve a empezar junto a Av dos Plátanos y se extiende 13,3 km hasta Vitorino das Donas. El sueño del Gobierno es llegar con el tiempo a Viana do Castelo siguiendo el curso del Lima, pero como excursión de un día, por el momento es más que suficiente.

Paseos por el pueblo pasear

Existen varios itinerarios encantadores por el campo, por antiguos monumentos o por caminos empedrados con parras trepadoras. En el turismo disponen de folletos sobre las distintas rutas, que abarcan de los 5 a los 14 km. Se recomienda llevar agua y comida porque los cafés y restaurantes escasean.

Al norte de Arcozelo, tras un empinado ascenso de 5 km, se goza de unas vistas panorámicas del valle del Lima desde una diminuta y extraña capilla (horario variable) dedicada a san Ovidio, patrón de los sordos. También se puede llegar en coche: por la N202, el desvío está unos 2,5 km río arriba pasado el puente de la N201.

Clube Náutico DEPORTES ACUÁTICOS

( 258 944 899; www.cnplima.com; kayak y piragua 3 €/1,5 h; 9.30-12.30 y 14.00-20.00) Establecimiento de deportes acuáticos, situado al otro lado del río, 400 m curso abajo. Alquilan piraguas y kayaks de plástico para explorar el tranquilo río que se extiende por las orillas con sauces. También alquila bicicletas (5 € por 1½ h).

Fiestas y celebraciones

Vaca das Cordas y Corpus Christi CULTURAL

El noveno viernes después de Semana Santa se celebra una tradición que probablemente data de la época romana y que posiblemente tiene un origen fenicio. Es una especie de encierro en que los mozos pican a un desventurado toro (atado con una larga cuerda), mientras recorre el pueblo. Al día siguiente tiene lugar la Festa do Corpo de Deus, más piadosa, con procesiones religiosas y decoración de las calles con alfombras florales.

Feiras do Cavalo CULTURA

(www.feiradocavalo.com) La tercera semana de junio tiene lugar esta feria ecuestre, uno de los festejos más llamativos del pueblo. El recinto ferial ribereño Expo Lima se convierte en un hipódromo con jinetes, carros y músicos.

Feiras Novas CULTURA

(Ferias nuevas) Es uno de los festejos más antiguos del país, celebrado desde 1125. Durante tres días de la tercera semana de septiembre se monta junto al río un gigantesco mercado y recinto ferial, donde se organizan bailes populares, fuegos artificiales y conciertos de bandas de metal y percusión. Se recomienda reservar el alojamiento con mucha antelación.

Dónde dormir

Pousada da Juventude ALBERGUE $

( 258 943 797; www.pousadasjuventude.pt; Rua Papa João Paulo II; dc 12 €, d 26-30 €; ) Este llamativo albergue contemporáneo de hormigón, madera y cristal está a 10 min a pie del centro del pueblo siguiendo el río. Aunque sus servicios son limitados, tiene limpios y atractivos dormitorios y habitaciones dobles con baños compartidos y privados.

Quinta de Pentieiros ‘CAMPING’ $

( 258 240 202; www.lagoas.cm-pontedelima.pt; parcela adultos/niños 3,50/2 €, casas 55 €; ) En la reserva natural de Lagoas, esta finca tiene parcelas de camping, bungalós y casas con cocina ideales para familias. También tiene una atractiva piscina (2 € lu-vi, 3 € sa y do), ofrece paseos a caballo y alquila bicicletas. Entre semana los precios son más bajos.

Residencial São João PENSIÓN $

( 258 941 288; alojamento_i.joao@sapo.pt; Largo de São João; i/d 35/40 €; ) Acogedora pensión familiar con una aceptable serie de habitaciones limpias, prácticas y luminosas con suelos de madera, casi todas con baño propio. Los cuartos son un poco estrechos y no hay TV, pero la ubicación es insuperable.

Mercearia da Vila PENSIÓN $$

(www.merceariadavila.pt; Rua Cardeal Saraiva 34-36; d/ste 65/80 €; ) Seis habitaciones encima de una encantadora y antigua tienda de comestibles convertida en café. Cada una gira en torno a un tema (desde el té verde hasta el chocolate), con suelos de madera y muebles originales. Algunas tienen balcón y la suite de la planta superior tiene una ventana con vistas al río. Entre las zonas comunes hay un salón y una cocina.

Casa do Pinheiro PENSIÓN $$

( 258 943 971; www.manorhouses.com/manors/portugal/casadopinheiro.html; Rua General Norton de Matos 629; i/d 55/65 €; ) Increíble pensión en una casa particular del s. XVIII meticulosamente restaurada, con siete elegantes habitaciones con techos altos, camas antiguas y suelos de madera. Algunas tienen balcón y otras dan a un espléndido jardín trasero con una pequeña piscina y árboles frutales. El desayuno es fabuloso.

InLima Hotel & Spa HOTEL-’BOUTIQUE’ $$

( 258 900 050; www.inlimahotel.com; Rua Agostinho José Taveira 6; i/d 65/85 €; ) El hotel más genial y contemporáneo del pueblo parece flotar por encima de la ecovia como si se tratara de un receptáculo procedente del futuro. Sus 30 habitaciones chic están enmoquetadas y tienen escritorio de madera clara, lujosa ropa de cama, plato de ducha y amplia terraza. Con estos precios, es una ganga.

Casa do Arrabalde HOTEL RURAL $$

( 258 742 442; www.casadoarrabalde.com; Arcozelo; i/d 60/80 €, cabaña 140 €; ) Este fantástico alojamiento goza de una práctica posición al otro lado del Ponte Romana, en Arcozelo. En el edificio principal todavía vive la familia que lo construyó en el s. XVIII. Las habitaciones son imponentes y están decoradas con muebles de época; las cabañas son más modernas. Los jardines son grandes y hay una tentadora piscina.

Casa do Barreiro HOTEL RURAL $$

( 258 948 137; www.casadobarreiro.com; Gemeira; i/d 45/75 €, apt 70-120 €; ) Esta casa solariega del s. XVII, especialmente elegante, está más o menos a medio camino entre Ponte de Lima y Ponte de Barca. Tiene seis habitaciones y dos apartamentos sobrios pero encantadores, y sus terrenos, repletos de fuentes, están rodeados de viñedos e incluyen una piscina y pistas de tenis. Está abierta de mayo a septiembre.

Carmo’s Boutique Hotel HOTEL-’BOUTIQUE’ $$$

( 258 938 743; www.carmosboutiquehotel.com; Estrada Nacional 203, Gemeira; d/ste 220/320 €; ) El mejor hotel de la zona es una estructura contemporánea con dos alas en la aldea de Gemeira, de camino a Ponte da Barca, con 15 fabulosas habitaciones, dos piscinas y un pequeño spa. Su interior tiene un aire elegante, acogedor e informal, el desayuno se sirve hasta las 12.00 y el precio incluye la cena en su restaurante, donde sirven geniales platos regionales. Vale la pena darse el capricho.

Dónde comer

A Tulha PORTUGUESA $

( 258 942 879; Rua Formosa; principales 6-10 €; almuerzo y cena ma-sa, almuerzo do; ) Restaurante con interior de madera oscura, piedra y baldosas de barro, donde se sirven excelentes platos de carne y pescado con abundantes verduras. Se recomienda probar el medalhão à Tulha (un filete grueso enrollado en panceta).

Muralha PORTUGUESA $$

(Largo da Picota; principales 8,50-12 €; almuerzo y cena mi-lu, almuerzo ma) En un rincón detrás de una de las viejas torres del pueblo, este local sirve sabrosos platos de pulpo y carne. También alardea de sus platos de cabrito.

Manuel Padeiro PORTUGUESA $$

(Rua do Bonfim 20; principales 7,50-14 €; almuerzo y cena lu-ma y ju-do) La especialidad de esta sencilla taberna local con 60 años de vida es el sarrabulho, un sustancioso plato de arroz con sangre, carne y entrañas de cerdo. También prepara platos del día que ofrece entre semana para almorzar y que son una ganga.

Vaca Das Cordas PORTUGUESA $$

(Rua Padre Francisco Pacheco 39-41; principales 10-13 €; 11.00-2.00 lu-sa) En una estrecha calle cerca de Largo de Camões, este bar y restaurante largo y oscuro sirve jugosos filetes a la parrilla y muchos entrantes de carne. Las paredes están adornadas con murales de corridas de toros y accesorios de vaqueros.

Sabores do Lima PORTUGUESA $$

( 258 931 121; Largo de António Magalhães 64; principales 8-13 €; almuerzo y cena ma-do) Acogedor restaurante a poca distancia del río, con paredes de piedra vista que aportan un toque de estilo al comedor abierto. En su cocina de primera se preparan carnes asadas, platos de bacalao y surtidos de marisco.

A Carvalheira PORTUGUESA $$

( 258 742 316; principales 12-18 €; almuerzo y cena ma-do; ) En la N202, en el extremo norte de Arcozelo, este local de estilo rústico tiene fama de servir la mejor comida de la zona. Para probar su arroz de sarrabulho (arroz guisado con carne y sangre de cerdo), hay que reservarlo con antelación.

Dónde beber y vida nocturna

Arte e Baco BAR DE VINOS

(Rua Formosa 19; 17.00-2.00 lu-vi y do, 17.00-4.00 sa) En el bar más de moda del pueblo, con suelo de baldosas negras y paredes de pizarra, organizan exposiciones de arte, sirven el mejor vino del Minho (principalmente vinho verde) y del Douro, venden mejores oportos y programan algún que otro concierto.

Bar Che BAR

(Rua Formosa 37; 14.00-2.00 lu-ju y do, 14.00-4.00 vi y sa) Este acogedor bar está decorado con fotos del revolucionario del que toma su nombre. Frecuentado por una clientela alternativa.

Ocio

Teatro Diogo Bernardes TEATRO

( 258 900 414; www.cm-pontedelima.pt; Rua Agostinho José Taveira) Situado detrás del Museu dos Terceiros, el Teatro Diogo Bernardes, construido en 1893 y con galería, es el orgullo del pueblo y en él se celebran actuaciones musicales y teatrales durante todo el año.

Información

Espaço Internet ( 258 900 400; Av António Feijó 16; 13.00-20.00 lu-vi) Internet gratis. Si se va a telefonear hay que utilizar la extensión 415.

Hospital ( 258 909 500; Rua Conde de Bertiandos)

Comisaría de policía ( 258 900 380; Rua Dr Luís da Cunha Nogueira)

Oficina de correos (Praça da República; 8.30-17.30 lu-vi)

Turismo ( 258 942 335; www.cm-pontedelima.pt; Torre da Cadeia Velha; 9.30-12.30 y 14.00-18.00 verano, 9.00-12.30 y 14.00-17.30 invierno) En esta oficina agradable y bien organizada, el suelo de la planta baja permiten ver las partes excavadas de la antigua torre.

Cómo llegar y salir

Hay un aparcamiento al aire libre subiendo desde Praça da República; más arriba es gratis.

Los autobuses de largo recorrido paran en Av António Feijó (los billetes se compran a bordo) o en la estación de autobuses. Los servicios escasean los domingos.

AV Cura/Transcolvia ( 258 800 340) ofrece un servicio a Viana do Castelo (3,50 €, 50 min). Rede Expressos ( 258 942 870) tiene uno diario a Braga (4 €, 30 min), Valença do Minho (7 €, 25 min) y Lisboa (19 €, 6½ h) vía Oporto (8 €, 2¼ h).

Ponte da Barca

2870 hab. / alt. 178 m

Esta tranquila y agradable población debe su nombre a la barca que antiguamente transportaba a los peregrinos y a otras personas de un lado al otro del río Lima. Tiene una idílica orilla de sauces (ideal para recorrer en bicicleta el arbolado valle), un hermoso puente del s. XVI, un diminuto casco antiguo y la mejor fuente de información sobre el Parque Nacional da Peneda-Gerês.

El casco antiguo, en el lado este del puente, se concentra en un conjunto de callejuelas dividido por la calle principal, Rua Conselheiro Rocha Peixoto. Los miércoles hay mercado.

Puntos de interés y actividades

Con sus hileras de pintorescos sauces llorones, la orilla del río es punto neurálgico del pueblo (y un lugar excelente para hacer una merienda) y una zona verde donde la gente va a tomar el sol. El bonito ponte de 10 arcos data de la década de 1540. Al lado está el viejo mercado porticado y un jardincito, el Jardim dos Poetas, dedicado a dos hermanos poetas del s. XVI, Diogo Bernardes y Agostinho da Cruz, naturales de Ponte da Barca. Hoy es una franja con algún que otro bar interesante, con grandes zonas de bancos para sentarse a la sombra junto al río.

El turismo edita el folleto Historia, Patrimonia & Cultura sobre la región, que incluye información acerca de las excursiones a pie por los valles de los alrededores, algunos salpicados por yacimientos antiguos. Existe una ruta sencilla de 4 km en dirección oeste que lleva a Bravães, una villa famosa por la Igreja de São Salvador, una encantadora iglesia románica pequeña. El pórtico occidental está decorado con elaborados grabados de animales, aves y figuras humanas; el interior abriga sencillos frescos de la Virgen y de la crucifixión.

Fiestas y celebraciones

Festa de São Bartolomeu CULTURA

Durante esta fiesta abundan la música y las danzas populares, por no hablar de los desfiles y fuegos artificiales. Del 19 al 24 de agosto.

Dónde dormir

Pensão Restaurante Gomes PENSIÓN $

( 258 452 288; Rua Conselheiro Rocha Peixoto 13; i/d con baño compartido 20/25 €) Es como la casa de la abuela. Las habitaciones, increíblemente baratas, son antiguas, con suelos desgastados de madera, techos inclinados y grandes dosis de encanto. Desde la terraza de la azotea las vistas del río y del puente son fabulosas.

Residencial San Fernando PENSIÓN $

( 258 452 580; www.residencialsfernando.com; Rua de Sto Antonio; d desde 38 €; ) Este residencial más moderno está en lo alto de la zona nueva del pueblo, unos 800 m más allá de la Pensão Restaurante Gomes. Tras una escalera de mármol se hallan las luminosas habitaciones con todas las comodidades. De no haber nadie en el mostrador, éntrese en la tienda de muebles de al lado.

Residencial Os Poetas PENSIÓN $

( 258 453 578; Largo dos Poetas 49; i/d desde 32/36 €; jul-sep) Establecimiento situado poca distancia al este del puente, solo abre en verano. Tiene 10 agradables habitaciones y una excelente posición junto al río.

Casa Nobre do Correio Mor CASA RURAL $$

( 258 452 129; www.laceme.pt; Rua Trás do Forno 1; i/d desde 48/75 €; ) Casa solariega del s. XVII, reformada maravillosamente, ubicada en la calle encima del ayuntamiento. Ofrece 10 fantásticas habitaciones, casi todas con los marcos de las ventanas de piedra, suelos de madera, muebles antiguos y vistas del pueblo y del río.

Dónde comer y beber

Belião Bar CAFÉ $

(Jardim dos Poetas; principales 6-8 €; 10.00-2.00 do-ju, hasta 4.00 vi y sa; ) Los comensales, desde la bonita plaza con vistas al puente, pueden disfrutar de una pizza vegetariana, unos burritos mexicanos, quiches de verduras, hamburguesas y ensaladas grandes elaboradas con ingredientes procedentes del mercado. Por las noches en el bar suelen tocar grupos y pinchar DJ.

Veranda do Lima PORTUGUESA $$

(Campo do Cúrro; principales 9-18 €; almuerzo y cena) Es uno de los mejores restaurantes de Barca, donde sirven pescado fresco y platos típicos de carne. En el comedor recién reformado manteles bien planchados visten las mesas. Si se prefiere algo más frugal, éntrese en el popular café del restaurante, al lado.

Información

ADERE Peneda-Gerês ( 258 452 250; www.adere-pg.pt; 9.00-12.30 y 14.30-18.00 lu-sa jul-ago, 9.00-12.30 y 14.30-18.00 lu-vi sep-jun)

Espaço Internet (Rua Doutor José Lacerda Emegre 17; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-sa) Conexión gratis a internet.

Oficina de correos (Rua das Fontaínhas; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi)

Turismo ( 258 452 899; www.pontedabarca.com.pt; Rua Dom Manuel I; 9.30-12.30 y 14.00-18.00 lu-sa verano) La oficina de turismo está unos 750 m al este del puente. Tienen un mapa del pueblo e información sobre el alojamiento.

Cómo llegar y salir

Se puede aparcar gratis en la plaza con árboles del extremo oeste del puente.

AV Cura tiene entre cuatro y siete autobuses diarios entre semana y uno o dos los fines de semana a Arcos de Valdevez (1,15 €, 15 min), Ponte de Lima (3,15 €, 40 min) y Viana do Castelo (4,25 €, 1½-2 h).

Los autobuses Salvador pasan por Ponte da Barca dos veces al día de lunes a viernes procedentes de Arco de Valdevez hacia Soajo (2,75 €, 45 min) en el Parque Nacional da Peneda-Gerês. Los autobuses paran frente a la Churasqueira Barquense en Rua Dr Francisco Sá Carneiro. Para conocer los horarios, pregúntese en el turismo. Los autobuses de Salvador también van a diario a Braga (3,80 €, 1 h).

Arcos de Valdevez

2300 hab. / alt. 200 m

Apacible y pequeño, Arcos de Valdevez cuenta con un par de interesantes iglesias antiguas y varias casas señoriales localizadas en un pequeño casco antiguo sin apenas turistas. También tiene un animado paseo junto al río, a la sombra de los sauces. Aunque no merece un viaje aposta, es un práctico punto de entrada a la zona norte del Parque Nacional da Peneda-Gerês.

Dónde dormir

Residencial Tavares PENSIÓN $

( 258 516 253; Rua Padre MJ Cunha Brito; i/d desde 20/35 €; ) Situada en el casco antiguo, sus habitaciones limpias y luminosas salen bien de precio, aunque el edificio en sí es moderno y poco atractivo. Hay que girar a la derecha desde la oficina de turismo, subir hasta la plaza de la Igreja da Lapa y el Tavares está a la derecha.

Hotel Ribeira HOTEL $

( 258 531 358; www.hotelribeira.pt; Largo dos Milagres; i/d 50/60 €; ) A excepción de la pintoresca fachada rosada, esta casa urbana de principios del s. XX ha perdido en gran medida su aspecto original. De todos modos, ofrece habitaciones inmaculadas y cómodas.

Paço da Glória HOTEL RURAL $$

( 258 947 177; www.pacodagloria.com; Jolda-Madalena; i/d desde 70/80 €; ) El viajero puede alojarse en una casa solariega restaurada del s. XVIII, construida sobre unos cimientos del s. XIII, antigua cuna de la nobleza portuguesa. Las habitaciones de la casa son enormes, con chimeneas de piedra y grandes baños de mármol, mientras que las del anexo del servicio del s. XVII son más antiguas y acogedoras. Tiene una piscina y una fantástica capilla de la década de 1730. Se puede reservar a través de www.manorhousesofportugal.com.

Casa da Breia HOTEL RURAL $$

( 258 751 751; www.casadabreia.com; São Paio de Jolda; casitas 60-110 €; ) Esta magnífica casa del s. XVII en una aldea a 10 km de Arcos es propiedad de una amable familia que alquila las encantadoras e históricas casitas de piedra que antes eran los alojamientos del servicio.

ZONAS PROTEGIDAS DE PENEDA-GERÊS

El Gobierno se esfuerza en garantizar que los ecosistemas prácticamente vírgenes de Peneda-Gerês continúen así. Para ayudar a protegerlos, el parque cuenta con una zona interior a gran altura parcialmente destinada a investigación y cerrada al público, y una zona tapón exterior donde la construcción está controlada. En esta última área están la mayor parte de las villas, carreteras, pistas y senderos.

El área que se protege con más diligencia es la Mata de Albergaria, al norte de Vila do Gerês. Paradójicamente, la cruza la carretera N308, que no puede cerrarse así como así porque es un punto fronterizo designado por la UE. Se permite el tráfico motorizado por un tramo de carretera de 6 km por encima de Gerês, pero está prohibido detenerse. En los puntos de control a ambos lados del tramo los conductores que quieran pasar por esa carretera deben pagar 1,5 € de junio a septiembre. Hay patrullas diarias para evitar que los conductores aparquen en la carretera. Los no residentes también tienen prohibido transitar por las dos carreteras secundarias existentes: una en dirección suroeste bajando el valle del río Homen y la otra al este desde Portela do Homem hacia la alta Serra do Gerês.

Si se desea acampar hay que usar las zonas señaladas para evitar la ira de los guardabosques. También se limita el tipo de embarcaciones que pueden navegar en las albufeiras (pantanos) del parque y no todos los barcos están permitidos en Vilarinho das Furnas y Paradela. En Vilarinho das Furnas incluso está prohibido bañarse.

Dónde comer

Doçaria Central PANADERÍA $

( 258 515 215; Rua General Norton de Matos 47; pastas 1 €; desayuno y almuerzo) En esta maravillosa confitería fundada en 1830 se preparan el caramelo y la pasta preferidos del pueblo (respectivamente, rebuçados dos arcos, enormes caramelos duros, y charutos dos arcos, huevo centenario envuelto en una masa empalagosa). Se llega tomando la calle a la derecha del turismo, pasada la oficina de correos.

Minho Verde PORTUGUESA $$

(Rua Mário Júlio Almeida Costa 37; principales 6-16 €; almuerzo y cena lu-sa) Parece increíble que uno de los restaurantes más refinados de Arcos esté en un feo bloque en dirección al río desde el turismo. Sin embargo, se sirven excelentes platos típicos del Minho, desde el posta de vitela (filete de ternera) hasta el arroz de sarrabulho. Los sábados de primavera y verano sirve feijão terrestre (una alubia local) con ternera barrosana.

Casa Real Matadouro ASADOR $$

(Pedrosas-Guilhadeses; principales 9-18 €; almuerzo y cena) Ocupa una casa solariega junto al río y sirve de los mejores filetes del Minho. Está unos 500 m al sur del turismo, por el río.

Información

Turismo ( 258 520 530; www.portoenorte.pt; Rua Professor Doutor Mário Júlio Almeida Costa; 9.30-12.30 y 14.00-18.00 lu-sa verano, 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-sa invierno) Oficina con personal servicial. Está frente a las fuentes del pueblo.

Cómo llegar y salir

La estación de autobuses está casi 1 km al norte del centro del pueblo, pero los autobuses regionales paran delante del turismo si se pide.

AV Cura tiene ocho autobuses diarios entre semana y uno o dos los fines de semana a Ponte da Barca (1,35 €, 15 min), Ponte de Lima (3,35 €, 50 min) y Viana do Castelo (4 €, 1½ h).

Entre semana, los autobuses Salvador circulan al menos dos veces hasta Soajo (2,75 €, 40 min), en el Parque Nacional da Peneda-Gerês. Los fines de semana no hay servicio hasta el parque.

Parque Nacional da Peneda-Gerês

En este parque de 703 km2, que se extiende en el extremo norte de Portugal entre cuatro impresionantes macizos de granito, hay cimas salpicadas de rocas, escarpados valles, frondosos alcornocales y perfumados pinares. También protege más de 100 villas de piedra que, en muchos sentidos, poco han cambiado desde que se fundó el país en el s. XII. Creado en 1971, el Parque Nacional da Peneda-Gerês, el primero único de Portugal, ha ayudado a preservar no solo un singular conjunto de ecosistemas, sino también un tipo de vida en peligro de extinción para sus habitantes humanos.

Muchas de las villas más antiguas están en la Serra da Peneda y parece que por ellas el tiempo no pasa. El viajero podrá perderse, en el buen sentido, junto a los sinceros pastores de manos callosas de la vieja Portugal. Y pese a las iniciativas conjuntas privadas y del Gobierno, este entorno rústico corre el peligro de desaparecer porque los jóvenes emigran hacia las ciudades y la población de las villas no para de disminuir. La Serra do Gerês, un terreno más abrupto y virgen, recibe casi todo el turismo gracias a la posibilidad de practicar excursionismo y deportes acuáticos como el kayak y el rafting.

Puntos de interés y actividades

El verdadero tesoro del parque son las remotas villas de piedra antiguas, aún pobladas por granjeros y pastores (y hoy pequeñas dosis de turistas), así como sus característicos espigueiros (hórreos).

El altiplano de Serra da Peneda y Serra do Gerês, cerca de Castro Laboreiro, Mezio, Paradela, Pitões das Júnias y Tourém, está salpicado por dólmenes de la Edad de Piedra y ‘antas’ (menhires). No todos son de fácil acceso, pero existe una carretera en buen estado que va de la entrada del parque de Mezio hasta Gião. Antiguo hogar del pueblo mezio, se considera como uno de los conjuntos de rocas más importantes del noroeste peninsular.

Fauna y flora

Por las zonas más remotas aún merodean algunos lobos, jabalíes, tejones y nutrias. Con suerte, a lo mejor se ve fugazmente un corzo y algún poni salvaje. A ras de suelo viven las culebras de collar y las venenosas víboras negras, poco comunes. Los amantes de las aves identificarán milanos reales, águilas ratoneras, azores, águilas reales y varios tipos de lechuza.

También despiertan interés los animales domésticos del parque: hay razas primitivas locales de ganado vacuno de cuernos largos (la barrosã de color caoba o la cachena más oscura), cabras, ovejas y el grande y fuerte perro pastor Castro Laboreiro.

En los valles más protegidos hay hileras de robles blancos, arbutus, laureles y alcornoques. En las zonas más altas, los bosques de roble negro, roble común y acebo dan paso a abedules, podocarpos y pinos silvestres; y en las zonas alpinas, a enebros y arenarias. El lirio de Gerês, una especie endémica, crece en un pequeño territorio de la Serra do Gerês.

Actividades al aire libre

El parque ofrece muchas actividades de aventura. Por todos los sectores abundan los senderos de excursionismo, con longitudes que van de 1 a 30 km. La señalización es buena, resulta fácil alquilar una bicicleta de montaña y hay abundantes pozas. En el río Caldo se pueden practicar deportes acuáticos, aunque también merecen la pena las termas de Vila do Gerês.

Información

Adere Peneda-Gerês (Clicar), una asociación subvencionada por la UE creada para fomentar el ecoturismo en la región, es la mejor fuente de información sobre el parque. Entre el material disponible, hay folletos sobre el entorno natural, arquitectónico y humano del parque, y recorridos a pie por senderos señalizados de una villa a otra. También hay información sobre el alojamiento.

Adere-Peneda-Gerês gestiona las reservas de muchos campings, refugios y casas rurales situados en el parque. A través de www.adere-pg.pt pueden ojearse fotos, informarse sobre el alojamiento e incluso reservarlo.

El parque tiene cinco puntos de entrada con información, cada uno creado para recibir a los visitantes en los cinco municipios del parque, con una exposición temática sobre un aspecto del parque y mapas para llevar. La entrada de Lindoso ( 258 578 141; portalindoso@cmpb.pt; 10.00-12.30 y 14.00-17.00 ma-do oct-mar, 10.00-18.00 ma-do abr-jun y sep, 10.00-19.00 a diario jul-ago) es la del municipio de Ponte da Barca. La de Campo do Gerês ( 253 351 888; museu@cm-terrasdebouro.pt; Campo do Gerês; 10.00-19.00 ma-vi, 10.00-17.30 sa-do med jun-med sep, 10.00-12.30 y 14.00-17.00 ma-do med sep-med jun) corresponde al municipio de Terras de Bouro. La entrada de Lamas de Mouro ( 251 465 010; portadelamas@cm-melgaco.pt; 10.00-12.30 y 14.00-19.00 jul-ago, 10.00-12.30 y 14.00-18.00 abr-jun y sep, 10.00-12.30 y 14.00-17.00 oct-mar), de camino a Castro Laboreiro, es el punto de información del municipio de Melgaço. Hay otro punto de información en Mezio ( 258 522 157; portadomezio@ardal.pt; 9.30-13.00 y 14.00-18.00 lu-vi, 10.00-13.00 y 14.00-19.00 sa-do abr-sep, 9.30-13.00 y 14.00-17.00 oct-mar), a 13 km de Arcos de Valdevez. Por último, la entrada a la parte oriental del parque está en Montalegre ( 276 518 320; Terreiro do Açougue, Montalegre; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi).

Cómo llegar y desplazarse

Los autobuses de la Empresa Hoteleira do Gerês ( 253 262 033) van de Braga a Vila do Gerês (4,25 €, 1½ h, cada hora lu-vi, 5 diarios sa, 4 diarios do).

Salvador tiene servicios diarios de Braga a Arcos de Valdevez (4 €, 1 h, 8 diarios lu-vi, 3 diarios sa y do). Salvador también tiene dos autobuses diarios entre semana de Arcos de Valdevez a Soajo (2,75 €, 50 min) y Lindoso (3,55 €, 1 h), en el Parque Nacional da Peneda-Gerês; los fines de semana no hay servicio.

Las carreteras asfaltadas del parque están bien mantenidas, pero puede ser difícil circular por las carreteras secundarias.

Serra da Peneda

El extremo más septentrional del parque, la zona menos visitada, está listo para ser explorado. Las colinas boscosas más bajas se convierten en macizos picos glaciales, algunos coronados por potentes molinos de viento del s. XXI, otros observadores impasibles de las vastas extensiones de rocas. Es un territorio donde viejas casas de piedra se apiñan entre las sombras, caballos y ganado se recogen y vagan en libertad, antiguas cercas de piedra brotan sin orden alguno y el viento azota las praderas pobladas por flores silvestres.

Puntos de interés y actividades

En este sector del parque la principal actividad es el excursionismo. El recorrido más sencillo empieza delante del acceso de Lamas de Mouro. Se trata de un sendero interpretativo con un recorrido de 4 km paralelo a un arroyo que serpentea por molinos de agua, iglesias de piedra y hornos de las comunidades.

Si se viaja en coche desde aquí, hay que torcer a la derecha en el cruce y se llega a Castro Laboreiro, una villa un poco dispersa famosa por las pintorescas ruinas del castillo del s. XVI, construido en 1505 sobre los cimientos de un castillo moro del s. XII. Se llega por un breve sendero de 800 m que apenas se distingue. Las vistas desde el castillo son impresionantes.

En Castro Laboreiro hay otros tres senderos por explorar. El más corto es un sendero interpretativo de 3 km bastante sencillo. Más agotador y espectacular es el Trilho Castrejo, una ruta de 17 km por algunos de los senderos más antiguos de estas montañas, y luego está el igual de bonito pero menos exigente Pertinho do Céu desde la aldea de Gavieira. En Lamas de Mouro se pueden conseguir mapas y folletos con descripciones de los senderos, aunque pueden descargarse gratis en www.cm-melgaco.pt.

Al sur, casi a medio camino entre Lamas De Mouro y Soajo, está una de las aldeas de montaña más impresionantes del parque, llamada como la serra. A ambos lados de un profundo barranco y con una montaña abovedada y una cascada a sus espaldas, Peneda es un encanto. El único hotel de la aldea, un antiguo alojamiento para peregrinos, está junto a la Igreja Senhora de Peneda. Esta histórica iglesia es el epicentro de las Festas de Nossa Senhora da Peneda, que tienen lugar la primera semana de septiembre, cuando los lugareños se congregan en la plaza para disfrutar de procesiones con velas y largas noches de música, baile y oraciones.

Se puede escalar la fantástica cima abovedada de Peneda, pero hay que llevar equipo deportivo propio. Como alternativa puede recorrerse el sendero de 1 km, corto pero empinado, que empieza detrás de la iglesia y serpentea por la montaña hasta un pintoresco lago artificial en lo alto de las colinas. Pasado el lago, si se continúa por el sendero, puede completarse un circuito cerrado de 8 km que vuelve a la carretera principal que nace un poco más arriba de Peneda.

Dónde dormir y comer

Parque Campismo Lamas de Mouro ‘CAMPING’ $

( 251 466 041; www.camping-lamas.com; Lamas de Mouro; per adultos/tienda/automóvil 4,20/3,70/3 €, bungaló para 2 personas 65 €; jul-sep) Este fantástico camping privado cerca de campos de piedras y praderas llenas de flores tiene parcelas a la sombra junto a un arroyo y cuatro acogedores bungalós revestidos de pino con pequeñas cocinas. Alquila bicicletas de montaña y ofrece aventuras por las copas de los árboles, barranquismo y excursiones con pastores. Hay un par de restaurantes no muy lejos de allí, en Lamas do Mouro, al noroeste de la entrada al parque.

Miracastro PENSIÓN $

( 251 460 020; www.albergariamiracastro.com; i/d 25/40 €; ) Agradable pensión familiar en Castro Laboreiro, con sencillas habitaciones con mucha luz y fabulosas vistas desde sus balcones. Su restaurante sirve enormes raciones de sabrosos platos tradicionales (5-10 €), como cabrito al horno y bacalao con broa (pan de maíz)

Miradouro do Castelo PENSIÓN $

( 251 466 041; www.miradourodocastelo.com; d desde 50 €; ) Pensión en Castro Laboreiro con siete sencillas habitaciones con suelos de madera. Tres de ellas disfrutan de fabulosas vistas panorámicas y cuestan 10 € más. El restaurante de la planta baja sirve buenos platos locales (7-12 €).

Hotel Castrum Villae HOTEL $$

( 251 460 010; www.hotelcastrumvillae.pt; i/d 53/63 €; ) Hotel confortable y bastante moderno en Castro Laboreiro, a un corto paseo del castro. Las habitaciones embaldosadas son luminosas y tienen una pared empapelada pero no pasan de ser algo más que habitaciones sencillas. Sin embargo, también hay restaurante y se alquilan bicicletas.

Hotel de Peneda HOTEL $$

( 251 460 040; www.penedahotel.pt; Lugar da Peneda; i/d 70/75 €; ) Con una cascada y un arroyo como telón de fondo, este refugio de montaña, antaño utilizado por los que peregrinaban a la Igreja Senhora de Peneda, tiene habitaciones muy acogedoras con suelos de madera clara, ventanas francesas y vistas de Peneda al otro lado del barranco. Si uno quiere ahorrarse unos euros, puede alojarse en las habitaciones de piedra del ala Anjo de Guarda (i/d 50/55 €), abierta solo en verano. También tiene un restaurante aceptable.

Cómo llegar y salir

Es necesario disponer de vehículo propio. Las cinco oficinas del parque ofrecen información general sobre el parque y pueden proporcionar un mapa, pero en la fantástica entrada de Lamas de Mouro ofrecen consejos más específicos sobre opciones de excursionismo.

‘ESPIGUEIROS’

Los espigueiros, hermanos de los hórreos del noroeste español, parecen evocadores mausoleos, pero de hecho son totalmente terrenales. El maíz del Nuevo Mundo fue una gran innovación para estas tierras poco productivas cuando se introdujo en el s. XVIII. Pero había una pega: maduraba tarde, cuando las lluvias otoñales amenazaban con pudrir la cosecha. Los espigueiros –construcciones de piedra elevadas con ranuras laterales– se crearon para secar y almacenar el valioso grano. Como normalmente se construían en grupo, tapados con musgo y coronados por crucecitas, parecían el cementerio del pueblo. Ni los tendederos que se les han atado ni el rechoncho ganado de cuernos largos que pace a sus pies disipan su fantasmagórico encanto.

Serra do Soajo

980 hab. / alt. 300 m

La tenaz Soajo, por encima del alto Lima, es célebre por sus fotogénicos espigueiros. Ofrece unas fabulosas vistas de los campos que la rodean y los pintorescos itinerarios a pie permiten empaparse de la belleza de esta región protegida. Cierto es que no tiene la majestuosidad de las tierras altas de Sierra da Peneda, pero es posible llegar con transporte público y, gracias a una iniciativa del pueblo y al Turismo de Aldeia, los viajeros pueden alojarse en una de las casas de piedra restauradas y experimentar, así, un tipo de vida que está desapareciendo.

Soajo está 21 km al noreste de Ponte da Barca por la N203 y N530, o la misma distancia pero desde Arcos de Valdevez por las panorámicas N202 y N304. Los autobuses efectúan parada en el Restaurante Videira, en el cruce de las dos carreteras. Los característicos espigueiros están bajando varios centenares de metros por la N530 hacia Lindoso.

En dirección opuesta a la parada del autobús, bajando por una callecita, se llega a la pequeña plaza principal de Soajo, Largo do Eiró, que tiene un pelourinho coronado por una especie de antigua cara sonriente.

Actividades

Por toda Soajo se escucha el fluir del agua, un recurso que se ha gestionado a conciencia a lo largo de los siglos. Subiendo una empinada cuesta por la ladera oriental se observa la importancia que tuvieron dichos cauces de agua.

En la N304, 250 m al norte de la parada del autobús, está el inicio del sendero señalizado del Trilho do Ramil. Los carros de bueyes, con el paso de los siglos, han acanalado las inmensas piedras que cubren el principio del sendero, que asciende por un paisaje que la agricultura ha ido modelando, entre cabañas de piedra, espigueiros y fantásticas vistas. Más arriba hay abandonados tres molinos de agua para moler grano. Al llegar al viejo cuartel recorridos 500 m, el sendero discurre paralelo al arroyo de Laceiras y atraviesa pinares y alcornocales hasta Branda Ramil. (Una branda era un conjunto de casas de verano donde vivían los aldeanos cuando llevaban el ganado hasta los pastos altos y pasaban allí toda la estación.)

Hay otro recorrido, por el Caminho do Pão y el Caminho da Fé, que desciende desde Soajo hasta el Ponte da Ladeira, un sencillo puente medieval. Si se continúa otros 500 m río arriba se llega al Poço do Luzio, unas pozas perfectas para nadar e ideales para combatir las altas temperaturas estivales de Soajo. Hay que pedir un mapa en el punto de información de la entrada.

Dónde dormir y comer

Casas de la aldea HOTEL RURAL $

(casas 45-200 €) Gracias a un programa del Turismo de Aldeia, existen unas doce casas (capacidad para 2-8 personas) donde los turistas pueden alojarse. Todas tienen chimenea o estufa (con leña en invierno) y cocina surtida de comida para el desayuno, incluido pan del día que por la mañana dejan en el umbral de la puerta. Las Casas de Soajo son una opción especialmente genial, ya que aceptan reservas para una sola noche, cosa que no hacen todas las casas de las aldeas (sobre todo los fines de semana). Hay que reservar a través de Adere Peneda-Gerês (Clicar) en Ponte da Barca o a través de www.casasdesoajo.com.

Casa do Adro HOSTERÍA RURAL $

( 258 576 327; www.casadoadroturismorural.com; i/d 50 €; ) Esta casa solariega, situada cerca de Largo do Eiró junto a la iglesia parroquial, data del s. XVIII. Las habitaciones son enormes, decoradas con antigüedades y agraciada por un viñedo y unas encantadoras vistas del pueblo. En agosto la estancia mínima es de dos noches.

Videira PORTUGUESA $

( 258 576 205; principales 8,50-10 €; almuerzo ju-lu jul-sep, vi-lu oct-jun) Los locales elogian sus salchichas y carnes ahumadas regionales y sus platos caseros. El sombreado patio con arcos de esta taberna familiar tiene macizas mesas de madera pulida. Está junto a la parada del autobús. Casi todas las raciones dan para comer dos. Se aconseja la deliciosa ternera cachena y el feijão terrestre (guiso de alubias).

Saber ao Borralho PORTUGUESA $$

( 258 577 296; www.saberaoborralho.com; platos para 2 18-20 €; almuerzo y cena mi-do) Unos 200 m más allá del Espigueiro, este atractivo local tiene excelentes platos locales, como filetes barrosã del Minho, tres platos de bacalao y un tentador mostrador de postres. Se alquilan casas (50 €/noche).

Espigueiro de Soajo PORTUGUESA $$

( 258 576 136; espiguerodosoajo@hotmail.com; Av 25 de Abril; principales 8-13 €; almuerzo y cena ma-sa, almuerzo do) Moderno local con fabulosa carne del Minho y mesas al aire libre en una terraza cubierta de parras. Está 200 m al norte del centro por la N304.

Información

Hay un cajero automático debajo de la oficina del concejo municipal, junto al extremo más alejado de la plaza; es el único en todo el parque.

Cómo llegar y salir

Entre semana Salvador tiene uno o dos autobuses diarios desde Arcos de Valdevez (2,75 €, 50 min) que pasan por Ponte da Barca (2,20 €, 35 min). Un taxi desde Arcos o Ponte da Barca cuesta entre 20 y 25 €.

Serra do Gerês

800 hab. / alt. 350 m

En la zona del parque en torno a Gerês, la naturaleza toma forma de empinadas cimas boscosas, fríos arroyos que borbotean y pozas de agua cristalina donde zambullirse. Esta es la sección más concurrida, con oleadas de turistas y un tráfico de vehículos que llega a atascar las carreteras en los meses de verano. El centro principal es la población turística de Vila do Gerês, normalmente llamada Gerês a secas. Es la población más ajetreada, urbanizada e impropia del parque.

Vila do Gerês

Encajada en el valle del río Gerês, esta villa balnearia tiene un encantador centro fin de siècle rodeado por un anillo de modernas pensões (pensiones) menos atractivas. Casi todos los establecimientos de alojamiento y el balneario cierran de noviembre a abril. Está abarrotado en julio y agosto.

El pueblo se ha construido siguiendo una carretera en curva alargada de un solo sentido y el balneario, en unos edificios rosas, está bajando una carreterita. El manantial original y algunas termas están en la sobria columnata del extremo norte (en la curva cerrada). Los autobuses paran en la rotonda al sur de la carretera.

Actividades

Hay varios senderos de excursionismo a poca distancia en coche.

Cascata do Arado EXCURSIONISMO

Este sendero de 12 km, panorámico y en cierto modo todo un reto, se adentra en un fabuloso campo de rocas de montaña y barrancos con espesos helechos hasta una cascada. Empieza en Pedra Bela, 200 m al norte de la oficina del parque.

Senderos por la calzada romana EXCURSIONISMO

Hay varios senderos que enlazan con una vieja calzada romana que se extendía 320 km entre Braga y Astorga (en España), hoy Patrimonio Mundial. La mayoría están señalizados como Trilho de Geira. La ruta de Portela de Homem propone un recorrido total de 6 km, ida y vuelta, por la arbolada y empinada cordillera Mata de Albergaria. Hay mojones, con la inscripción del emperador que lo mandó construir, en las millas XXIX, XXX y XXXI. En la región de las Terras de Bouro hay otro Trilho de Geira, que empieza en São Sebastião, a unos 6 km de Campo do Gerês.

Trilho da Preguiça EXCURSIONISMO

Este sendero en bucle, de cuyo mantenimiento se encarga el parque, empieza en la N308 unos 3 km más arriba de Gerês. Se extiende a lo largo de unos 5 km por los alcornocales del valle. En la oficina del parque venden un folleto sobre la ruta (0,60 €). Se puede continuar a pie, o hacer autostop, hasta la Portela de Leonte, 6 km al norte de Gerês.

Águas do Gerês BALNEARIO

(www.aguasdogeres.pt; entrada 3 €; 8.00-12.00 y 14.30-18.00 may-oct) Tras una larga excursión, lo mejor es acabar el día aliviando cualquier dolor en las termas del pueblo. Además de la sauna, el baño de vapor y la piscina (disponible con la entrada sencilla), uno puede mimarse con todo tipo de curas, incluidos masajes y tratamientos faciales.

Dónde dormir

Gerês cuenta con montones de pensões, aunque en verano es posible que algunas admitan únicamente a pacientes y clientes del balneario. Menos en julio y agosto, los precios caen en picado.

Parque de Campismo de Vidoeiro ‘CAMPING’ $

( 253 391 289; www.adere-pg.pt; por adulto/tienda/automóvil 4/3,60/3,75 €; med may-med oct) Este fresco y sombreado camping en una ladera gestionado por el parque está junto al río, 1 km al norte de Vila do Gerês. La recepción está abierta de 8.00 a 12.00 y de 15.00 a 19.00. Hay que evitarlo en agosto, cuando está lleno de escolares gritando.

Adelaide Hotel HOTEL $

( 253 390 020; www.adelaidehotel.pt; Rua de Arnaçó 45; i/d 45/59 €; ) Hotel grande, moderno y amarillo con una excelente relación calidad-precio. Tiene habitaciones espaciosas con parqué y camas nuevas. Hay que pedir una habitación con balcón y vistas. Está cuesta arriba desde el extremo sur del pueblo. Tiene una piscina en el otro lado del pueblo y un servicio de enlace hasta allí.

Hotel Baltazar HOTEL $

( 253 391 131; www.baltazarhotel.com; Rua Emy José Lagrifa Mendes 6; i/d 40/50 €; ) En un bonito edificio antiguo de granito, este agradable hotel familiar por encima del balneario tiene habitaciones espaciosas; muchas dan a un agradable parque boscoso. El restaurante de la planta baja es excelente.

Hotel Universal HOTEL $$

( 253 390 220; www.ehgeres.com; Av Manuel F Costa 115; i/d 45/60 €; ) Aunque es algo hortera, sigue teniendo clase. Tiene un atrio con mosaicos de piedra lleno de plantas y con mucha luz; las habitaciones son grandes y con detalles.

Hotel Águas do Gerês HOTEL $$

( 253 390 190; www.aguasdogeres.pt; Av Manuel F Costa 136; i/d 66/86 €; ) En un imponente edificio fin de siècle, ofrece aceptables habitaciones espaciosas y enmoquetadas con techos altos y una decoración moderna que no está a la altura de su fachada. También gestiona el balneario y ofrece paquetes especiales.

Dónde comer y beber

Lurdes Capela PORTUGUESA $

(Rua Dr Manuel Gomes de Almeida 77; principales 6-13 €; almuerzo y cena) Es de propiedad y gestión familiar y casi siempre está abarrotado de gente. El servicio es excelente y la comida, aún mejor. Se sirven gigantescos platos de pescado fresco acompañados por patatas y verduras con mantequilla, esponjosas y sabrosas tortillas, y todo tipo de platos de carne y bacalao.

Adega Regional PORTUGUESA $$

(Av Manuel F Costa 115; principales 10-18 €; almuerzo y cena ma-do) Detrás del Hotel Universal y por encima de un arroyo, esta histórica adega de piedra sirve tapas y vinos. El karaoke de los sábados por la noche empieza a las 22.00.

Información

Espaço Internet (Av Manuel F Costa; 9.30-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi) Conexión gratis a internet; subiendo las escaleras, delante del Hotel Universal.

Oficina del parque ( 253 390 110; www.adere-pg.pt; Centro de Educação Ambiental do Vidoeiro; 9.00-12.00 y 14.00-17.30 lu-vi) Situada 1 km al norte del pueblo, por el camino al camping. Cerca hay varios operadores que ofrecen deportes acuáticos, alquiler de bicicletas, paseos a caballo, piragüismo y barranquismo.

Turismo ( 253 391 133; www.portoenorte.pt; Av 20 de Junho 45A; 9.30-12.30 y 14.00-18.00 verano, 9.00-12.30 y 14.00-17.30 invierno) En la carretera hacia el pueblo, justo donde la carretera se bifurca.

Cómo llegar y salir

Empresa Hoteleira do Gerês ( 253 390 220; www.ehgeres.com) opera 6-10 autobuses diarios de Braga a Gerês (4,25 €, 1½ h), vía Rio Caldo (1,25 €, 1¼ h). El billete se compra en el Hotel Universal.

Rio Caldo

900 hab. / alt. 160 m

Esta diminuta localidad, abajo de Vila do Gerês, está detrás de la impresionante Albufeira de Caniçada, de ahí que sea el centro de los deportes acuáticos del parque.

Água Montanha Lazer (AML; 253 391 779; www.aguamontanha.com; Lugar de Paredes) alquila kayaks individuales/dobles (6/9 € por h), botes de pedales y pequeñas lanchas motoras. También puede llevar al viajero a hacer wakeboarding (50 € por 20 min) y organiza viajes en kayak por la Albufeira de Salamonde. Además, alquila tres casitas muy bien amuebladas con porche, cocina y vistas al agua.

Actualmente hay una docena de pensiones en la cresta que rodea la Albufeira de Caniçada, pero ninguna tiene una ubicación tan espectacular como la encantadora Pousada do Gerês-Caniçada/São Bento ( 253 649 150; www.pousadas.pt; Caniçada; i/d 160/170 €; ). Muy por encima de la albufera, es un espléndido lugar de refugio. Las habitaciones tienen techos con vigas de madera y un mobiliario confortable, y algunas tienen porches con magníficas vistas. Tiene una piscina, jardines, pista de tenis y un excelente restaurante donde sirven exquisiteces locales, como trucha y cabrito asado. Para llegar desde Rio Caldo, hay que recorrer 3 km en dirección sur por la N304 siguiendo las indicaciones a Caniçada.

FUERA DE RUTA

LA BELLA REGIÓN DE BARROSO

Esta pequeña región nororiental en la parte superior de Trás-os-Montes, compartida por los municipios de Montalegre y Boticas, tiene bonitas aldeas donde el tiempo parece haberse detenido y frondosos bosques de robles donde viven lobos ibéricos en peligro de extinción. Es famosa por producir algunos de los mejores fumeiros (carnes ahumadas) de la región, sobre todo debido al clima frío y seco y al hecho de que los lugareños alimentan a los cerdos con castañas, calabaza y col. Especialmente buenas son la alheira, el chouriço de abóbora y la salchicha sangueira. También hay que probar la feijoada à transmontana o la leitão à transmontana, dos platos tradicionales con cerdo.

Pitões das Júnias, en una meseta rodeada de interminables vistas de montañas, es la aldea más pintoresca de la región. A un corto paseo a pie se hallan el antiguo monasterio de Santa Maria das Júnias y una bonita cascada. Varias casas de la aldea alquilan habitaciones, incluido el restaurante más famoso, la Casa do Preto ( 276 566 158; www.casadopreto.com; Pitões das Júnias; i/d 40/50 €; ), que ofrece delicioso cabrito y filetes de ternera de Barroso (principales 7,50-10 €); encima del restaurante hay ocho habitaciones limpias y espaciosas con grandes baños. No hay que perderse la Taberna Terra Celta (Largo do Eiro; 9.00-24.00 ma-do), en una vieja casa de madera y piedra en la plaza mayor con una chimenea en la planta superior. Los fines de semana sirve fumeiro, sopas y ensaladas; entre semana es un lugar genial para beber algo. Hay que comprar pan de centeno en la panadería de la aldea y algunos tarros de mermelada en los restaurantes.

Otro alojamiento genial en Barroso es la Casa dos Braganças ( 276 579 138; www.casadosbragancas.com; Rua dos Braganças 8-10, Tourém; i/d 45/60 €; ), en la aldea de Tourém. Este exquisito hotel rural gestionado por una familia está en una casa del s. XVIII. Sus habitaciones conservan detalles originales, como techos pintados a mano, paredes de piedra y muebles de madera hechos a medida, y tienen vistas del campo. Ofrecen bicicletas gratis y comidas si se solicitan con antelación. La zona ofrece geniales opciones de observación de aves.

Para excelentes circuitos de naturaleza por Barroso y más allá, pero centrados en Trás-os-Montes, hay que contactar con Portugal Ecotourism ( 259 433 146; www.portugalecotourism.pt), una agencia especializada en turismo de naturaleza que ofrece excursiones cortas y de varios días, paseos en bicicleta y viajes de observación de la naturaleza. El circuito de observación de lobos es muy interesante.

Campo do Gerês

160 hab. / alt. 690 m

Campo do Gerês (llamado São João do Campo en algunos mapas y solo Campo por casi todo el mundo) es un humilde montoncito de casas de piedra en lo alto de la montaña, en medio de una gran cuenca verde. Al llegar el buen tiempo, hay más excursionistas que pastores, y ello se debe al fácil acceso a algunos senderos.

Desde Vila do Gerês, primero se llega a una pequeña rotonda. El centro de la aldea está 1,5 km siguiendo recto, mientras que el albergue de juventud queda 1 km arriba por la carretera a la izquierda.

Puntos de interés

Durante siglos, la aldea vecina de Vilarinho das Furnas fue un núcleo extremadamente independiente y extraordinariamente democrático, con un sistema compartido de toma de decisiones y propiedad muy bien organizado. Sin embargo, la construcción de una presa en 1972 sumergió completamente el pueblo bajo el agua. Previendo el fin de su antigua forma de vida, los lugareños recopilaron historias y objetos para una emotiva exposición que se exhibe en el Museu Etnográfico (www.visitgeres.com; adultos/estudiantes 2/1 €; 10.00-19.00 ma-vi, 10.00-17.30 sa-do med jun-med sep, 10.00-12.30 y 14.00-17.00 ma-do med sep-med jun), en la entrada al parque. El museo cuenta con una sección sobre la flora y la fauna locales. Las explicaciones están en portugués.

En verano y otoño, cuando baja el nivel del pantano, las murallas de la aldea vacía salen a flote como espectros. Recorriendo 2,5 km pasada la presa, pueden visitarse los espeluznantes restos del pueblo. Es una agradable excursión de 3 h ida y vuelta.

Actividades

Hay varios senderos bien señalizados en los alrededores de Campo do Gerês; los paseos duran entre 3 y 6 h. En el mostrador de información del Museo Etnográfico disponen de mapas e información sobre los senderos (0,90-1,50 €).

Trilho da Cidade da Calcedónia excursionismo

La estrecha carretera pavimentada que recorre la cresta de Vila do Gerês a Campo do Gerês permite realizar excursiones de montaña prácticamente por cualquiera de los tramos altos. Una es la del sendero Cidade da Calcedónia, una ruta circular de 7 km (4 h), señalizada y de nivel medio, que asciende hasta un mirador a 912 m de altura llamado Cabeço Calcedónia.

Trilho dos Currais excursionismo

El “sendero de los corrales” es una ruta circular de 10 km y nivel medio, de unas 4 h de duración. Por el camino de alcornoques y pinos, se atisban campos de rocas, se observan maravillosos valles y, si se sale bastante pronto y se tiene suerte, se ven ciervos, lobos o jabalíes de la zona. El inicio del sendero, señalizado, está en Vidoeiro.

Equi Campo EXCURSIONISMO

( 253 161 405; www.equicampo.com; 9.00-19.00 diario jun-ago, 9.00-19.00 fines de semana sep-may) Es uno de los dos establecimientos de Campo situados a la derecha antes de entrar en el pueblo. Los guías ofrecen excursiones a caballo (17/30 € por 1/2 h), paseos a pie (medio día 7 € por persona) y aventuras por las copas de los árboles (12 €). Si al viajero le apetece ir por su cuenta puede alquilar una bicicleta de montaña (5/17 € por h/día). En la cabaña de madera donde está también hay unas cuantas mesas al aire libre donde sirven tentempiés.

Dónde dormir y comer

Parque Campismo de Cerdeira ‘CAMPING’ $

( 253 351 005; www.parquecerdeira.com; por persona/tienda/automóvil 5,50/4,80/4,90 €, bungaló 68 €, dc 17,50 € por persona; todo el año; ) Este camping privado tiene parcelas a la sombra de robles, lavandería, estanque, tienda de comestibles, pistas de tenis, piscina (cerrada lu), un buen restaurante (abierto al público) y bicicletas para alquilar (15 € por medio día). El mejor alojamiento son los nuevos bungalós ecológicos, que brindan unas vistas de las montañas sin igual. Resérvese con antelación para agosto. Hay que tomar el desvío a la derecha que hay unos 500 m después de la aldea.

Pousada da Juventude Vilarinho das Furnas ALBERGUE $

( 253 351 339; www.pousadasjuventude.pt; Rua da Pousada 1; dc/d/bungaló 14/38/80 €; ) El albergue de Campo, en una zona boscosa a 1 km de la rotonda principal, se creó como campamento temporal de los trabajadores de la presa y ahora ofrece una impoluta selección de espartanos dormitorios de cuatro camas en edificios de madera a los pies de la colina, elegantes habitaciones dobles con enormes baños en el edificio principal y bungalós con cocina para hasta cuatro personas. Ofrece comidas previa solicitud.

Albergaria Stop PENSIÓN $

( 253 350 040; www.albergariastop.com; Rua de São João 915; i 45 €, d 48-70 €; ) Más motel de montaña que refugio, esta pensión tiene habitaciones impolutas, muchas de ellas con balcón, suelos de madera y vistas de las montañas. Tiene piscina y pistas de tenis. La vida nocturna de Campo se concentra en el modesto bar restaurante. Está justo antes del pueblo.

O Abocanhado PORTUGUESA $$

( 253 352 944; www.abocanhado.com; Brufe; principales 15-18 €; almuerzo y cena diario med jul-ago, sa y do sep-med jul) Restaurante ubicado en un hermoso entorno, templo de los mejores ingredientes de la zona, como javali (jabalí), veado (carne de venado) y coelho (conejo), además de la carne de las vacas y las cabras criadas en los cercanos campos. Se recomienda acabar la comida con el requeijão (un queso de cabra tan suave que de hecho es dulce).

La única pega es que en temporada baja el restaurante tiene un horario irregular, así que es mejor llamar para no hacer un viaje en balde. Está 9 km al este de Campo do Gerês (al otro lado de la presa), en la aldea de Brufe.

Cómo llegar y salir

Desde Braga, Transdev tiene cuatro autobuses diarios (4,10 €, 1½ h, servicios menos frecuentes sa y do) que paran en el cruce del museo y el centro de la aldea.

Este de Peneda-Gerês

Cabril, en el extremo oriental del parque nacional, y Montalegre, justo fuera del parque, están en la región de Trás-os-Montes, pero no suelen visitarse a menos que se entre o se salga del parque.

Cabril

550 hab. / alt. 400 m

Aunque por su imagen no lo parece, la tranquila Cabril, cuyas remotas casas se dispersan por una gran cuenca fértil a la sombra de altos picos, es el centro administrativo de la freguesia (parroquia) más grande de Portugal. El mejor punto de referencia es Largo do Cruzeiro, con su viejo pelourinho. A un lado está la achaparrada pero imponente Igreja de São Lourenço, que supuestamente trasladaron hasta aquí, piedra por piedra, los habitantes de la cercana São Lourenço hace cinco siglos. Unos 400 m al suroeste hay un puente que cruza un brazo del Albufeira de Salamonde, donde está el Restaurante Ponte Nova (principales 7-13 €; hdesayuno, almuerzo y cena). Preparan una buena trucha de río (en temporada) y, si se pide con antelación, cabrito o jabalí asado. Hay una plataforma exterior justo encima del agua. Si bien Cabril es una meta encantadora para ir a comer, no hay motivo alguno para pasar la noche.

No hay autobuses a Cabril, pero se puede tomar cualquiera que cubra la ruta Braga-Montalegre o Braga-Chaves, apearse en la parada de Ruivães y luego recorrer a pie los últimos 4 km. Si se dispone de vehículo propio, se puede cruzar el parque por la N103 a través de la presa de Salamonde; si no, también se puede ir por la presa de Venda Nova, 14 km al este de Salamonde, en Cambedo, una ruta más larga pero mucho más panorámica.

Más al oeste, en la cercana Fafião, está el establecimiento de deportes de aventura Javsport ( 252 850 621; www.javsport.pt). Ofrece populares expediciones de barranquismo río abajo por el Arado y el Conho (50 € por persona).

Montalegre

1800 hab. / alt. 1000 m

Este pintoresco pueblo con un castillo en una colina es la entrada oriental al parque. El pequeño pero sorprendente castillo, parte de un cinturón de puestos fronterizos de Dom Dinis construido en el s. XIV, se alza sobre el pueblo y las fértiles llanuras de los alrededores. El futuro duque de Wellington lo utilizó en su ofensiva para liberar a Portugal de las tropas napoleónicas en 1809. Hoy los visitantes solo pueden pasear por su perímetro, disfrutando de las bonitas vistas. A los pies del castillo se halla el casco antiguo del pueblo.

El pueblo cobra vida cada viernes 13 durante la Noite das Bruxas, una celebración nocturna que atrae a miles de personas y que incluye mucha fiesta, con representaciones en las calles y mucho consumo de queimada, una bebida caliente elaborada con bagaço (aguardiente portugués) y miel.

Desde la estación de autobuses, hay que subir 500 m por Rua General Humberto Delgado hasta una rotonda con cinco salidas y al lado están el ayuntamiento y el turismo. Sígase subiendo para llegar a la cima.

Puntos de interés

Barroso Eco Museu MUSEO

( 276 518 645; www.ecomuseu.org; Praça do Município; 10.00-12.30 y 14.00-18.00) Este museo junto al castillo alberga exposiciones sobre la historia regional, las tradiciones rurales y el folclore, así como de la flora y la fauna locales. Hay una galería donde se exponen en rotación telas de artistas locales.

Dónde dormir y comer

Casa Zé Maria PENSIÓN $

( 276 512 457; http://casazemaria.com; Rua Dr Victor Branco 21; d desde 40 €; ) Esta finca de piedra del s. XIX reformada conserva un encanto antiguo en sus habitaciones con parqué, colchas de encaje y muebles de madera oscura. Está una manzana al este y una al sur del turismo.

O Castelo PENSIÓN $

( 276 511 237; Terreiro do Açougue 1; i/d 35/45 €) Sencilla pensión familiar junto al castillo con habitaciones con suelos de madera y paredes de piedra; algunas tienen terraza con vistas al castillo. El precio incluye el desayuno.

Montalegre Hotel HOTEL $$

( 276 510 220; www.montalegrehotel.com; Rua de Avelar 100; i/d 60/78 €; ) Al suroeste de la rotonda en lo alto del pueblo, este hotel de negocios un poco fuera de lugar con habitaciones funcionales pero impersonales ha vivido épocas mejores. Tiene piscina interior, sauna y gimnasio. Durante el gobierno de Salazar fue una cárcel de presos políticos.

Tasca do Açougue PORTUGUESA $

(Terreiro do Açougue; principales 7-10 €, tentempiés 3-7 €; almuerzo y cena) Esta tasca ocupa una bonita cabaña de piedra situada a los pies del castillo. Se sirven sabrosas tapas ibéricas, incluido el pulpo a la plancha, carnes ahumadas y otros platos más sustanciosos. Es un local animado donde tomar algo por la noche.

Pastelaria São Paulo PANADERÍA $

(Rua Direita 27; pasteles 0,75-2 €; desayuno, almuerzo y cena) Si uno solo se queda en el pueblo el tiempo suficiente como para tomar una taza de algo fuerte y un bocado de algo dulce, hay que ir a esta pastelería.

Información

Biblioteca Municipal (Rua General Humberto Delgado 385; 13.00-19.00 lu y mi, 9.00-12.30 y 14.00-17.30 ma-vi) Conexión gratis a internet.

Oficina de correos ( 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi) Situada 400 m al noreste de la rotonda, bajando por Av Dom Nuno Álvares Pereira.

Oficina de información del parque ( 276 518 320; www.adere-pg.pt; Praça do Municipal; 9.00-12.30 y 14.00-17.30 lu-vi) Al lado del Barroso Eco Museu.

Turismo ( 276 510 205; www.cm-montalegre.pt; 10.00-12.30 y 14.00-18.00) En el recinto del Eco Museu.

Cómo llegar y salir

Transdev ( 253 209 400; www.transdev.pt) tiene servicios diarios de Braga a Montalegre (6,40 €, 2½ h, 3 diarios lu-ju, 4 diarios vi, servicios menos frecuentes sa y do).

COMPRENDER Portugal

Comprender

Portugal

Portugal hoy Clicar

Instantánea de un país en un cruce de caminos, además de recomendaciones de libros, películas y música para conocer mejor Portugal.

Historia Clicar

Conquistadores y reyes, demagogos y visionarios, catástrofes naturales y golpes de Estado: la historia de Portugal es de todo menos aburrida.

Religión Clicar

La aterradora Inquisición, sociedades ultrasecretas y el gran misterio de Fátima son algunos capítulos de la fascinante historia religiosa del Portugal.

Arte y arquitectura Clicar

El patrimonio de Portugal incluye arte rupestre de 10 000 años de antigüedad, grandes catedrales manuelinas y vanguardistas obras de arte arquitectónicas, además de piezas mundialmente famosas firmadas por artesanos, pintores y poetas.

‘Saudade’: la nostalgia portuguesa Clicar

Hay una melancolía nostálgica difícil de describir que impregna el cine, la música y la literatura portuguesas; incluso la identidad nacional.

Portugal hoy

Desde el estallido de la crisis mundial en el 2008, la economía portuguesa está en caída libre; con un PIB que se contrae y una tasa de paro galopante que alcanzó el 18% en el 2013, la respuesta del Gobierno –recortar el gasto público y otras medidas de austeridad– ha servido de poco y el país ha vivido grandes manifestaciones. En el lado positivo, Portugal empieza a cosechar los beneficios de su inversión en energía verde y el turismo va al alza.

Las mejores películas

Historias de Lisboa (1994) Una carta de amor de Wim Wenders a Lisboa.

Cartas desde Fontainhas (1997-2006) Película de autor, es parte de la trilogía de Pedro Costa ambientada en Lisboa.

Capitanes de Abril (2000) Una visión de la Revolución de los Claveles de 1974.

Los mejores libros

Manual de inquisidores (António Lobo Antunes; 1996) La vida en la época de Salazar.

Memorial del convento (José Saramago; 1982) Un romance oscuro y cómico ambientado en el s. XVIII.

Libro del desasosiego (Fernando Pessoa; 1982) Una obra maestra literaria del gran poeta del país.

Los mejores álbumes

Fado em Mim (2002) Cautivador álbum de la mítica Mariza.

O Melhor de Amália (1998) Recopilatorio de una de las grandes del fado.

O Melhor de Rui Veloso (2000) El legendario baladista de rock de Portugal.

Crisis económica

Antes de la crisis económia, Portugal no era especialmente boyante, lo cual hizo que la caída fuera aún más dura: la media del crecimiento del PIB anual no ha pasado del 1% en la última década. Situado en el grupo de las naciones económicamente fallidas de la eurozona, en el 2011 Portugal, en una situación desesperada, aceptó un rescate del Eurogrupo por valor de 78 000 millones de euros.

Las generaciones más jóvenes han pagado el precio más alto de la crisis, con una tasa de paro del 40% entre los menores de 25 años. Por otro lado están los parados y los que trabajan por sueldos misérrimos; en Portugal el sueldo mínimo es de 566 € al mes, menos de la mitad que en Francia o el Reino Unido.

Grandes manifestaciones

El rescate europeo llegó con la condición de que Portugal mejorara su déficit presupuestario a base de reducir gastos y aumentar impuestos. Se impusieron medidas de austeridad y la población tomó las calles para protestar contra la subida de impuestos, los recortes en las pensiones y los servicios públicos, junto a una tasa de paro récord. Las manifestaciones y las huelgas generales se multiplican, la mayor de ellas sacó a la calle a 1,5 millones de personas en el 2013, una cifra sorprendente teniendo en cuenta el tamaño de Portugal. Los trabajadores de los sectores más afectados por la política del Gobierno –educación, sanidad y transporte– se han unido a parados y pensionistas en las mayores protestas que ha vivido el país desde la Revolución de los Claveles en 1974.

Sin embargo, las manifestaciones han sido, hasta ahora, pacíficas. Hay quien lo atribuye al temperamento portugués, más melancólico y menos fogoso. Si en otros países los manifestantes lanzan cócteles molotov, en Portugal se ponen a cantar: en una manifestación que se hizo famosa, la soprano Ana Maria Pinto cantó con los manifestantes el tema Acordai (Despertar) y miles de voces ahogaron el discurso del Día de la República del presidente Aníbal Cavaco Silva.

Luchas cotidianas y revueltas políticas

A pesar del rescate, Portugal sigue viviendo su peor recesión desde la década de 1970. Cada día los portugueses se despiertan con titulares deprimentes que anuncian congelaciones del gasto público, recortes en sanidad, la desaparición de los comedores escolares gratuitos, reducciones de servicios policiales y un aumento de los suicidios. Los pensionistas intentan sobrevivir con 200 € al mes sin ningún otro tipo de apoyo, y la pobreza y el hambre afectan a millones de personas; según TNS Global, a tres de cada cuatro portugueses les cuesta llegar a final de mes. Lo que empezó como una crisis financiera se ha convertido en una crisis política a medida que los sucesivos gobiernos han sido incapaces de mejorar la situación. Mientras la rabia crece en la calle, algunos ministros dimiten y el pueblo, indignado, pide la dimisión del primer ministro, Pedro Passos Coelho.

Una economía verde

Mientras las finanzas se tambalean, Portugal se ha convertido en una de las economías más verdes de Europa. En el 2013 la energía renovable suplió el 70% del consumo de energía eléctrica total del país. Por culpa, en parte, de la recesión, desde el 2010 el consumo energético ha disminuido cada año. Las inversiones a largo plazo en energía hidroeléctrica y eólica, entre otras, que empezaron en el 2005 han cosechado dividendos en los últimos años. Por desgracia, la crisis económica pone en duda futuras inversiones en energías renovables.

El turismo, al alza

Entre tanto pesimismo, la nota optimista en Portugal la pone el crecimiento continuo del sector turístico. El país recibió un 8% más de turistas entre los años 2012 y 2013. El turismo supone casi el 10% del PIB nacional y, además, las empresas internacionales siguen invirtiendo en Portugal. En el 2013, Aman Resorts anunció un plan para construir un complejo turístico de 92 millones de euros en el Alentejo, la mayor inversión turística de la década.

POBLACIÓN: 10,7 millones

SUPERFICIE: 88 323 km2

TASA DE PARO: 18%

PUNTO MÁS ALTO: Torre (1993 m)

HABLANTES DE PORTUGUÉS EN EL MUNDO: 260 millones

.

Historia

En los últimos 3000 años este pequeño país en el extremo de Europa ha conocido una larga serie de conquistadores y príncipes extranjeros. Celtas, romanos, visigodos, árabes y cruzados cristianos empezaron a forjar la identidad portuguesa. En el s. XV capitanes de navíos e intrépidos exploradores convirtieron el país en sede de un vasto imperio. Los siglos siguientes fueron siglos de devastación (el terremoto de Lisboa de 1755) y grandes cambios (industrialización, dictadura, descolonización) hasta que, en la década de 1980, Portugal se convirtió en una democracia estable.

Yacimientos prehistóricos

Vila Nova de Foz Côa, Douro

Citânia de Briteiros, Minho

Cromeleque dos Almendres, el Alentejo

Anta Grande do Zambujeiro, el Alentejo

Cromeleque do Xerez, el Alentejo

Primeros pobladores

La península Ibérica fue uno de los primeros asentamientos de Europa, y se calcula que habitaban homínidos en ella antes del 200 000 a.C. Durante el Paleolítico, los primeros antepasados de los portugueses dejaron unas tallas en rocas cerca de Vila Nova de Foz Côa, en el Alto Douro, que fueron descubiertas fortuitamente durante un proyecto de construcción de una presa en 1992; se calcula que tienen unos 30 000 años de antigüedad. En el Alentejo, en la Gruta do Escoural se hallaron dibujos de animales y humanos tallados en cuevas, y se han datado en torno al 15 000 a.C.

Pero el Homo sapiens no era el único bípedo. Los neandertales coexistieron junto a los humanos modernos en algunos lugares, si bien escasos, como Portugal durante un período de hasta 10 000 años. De hecho, algunos de los últimos restos de su existencia se hallaron en la península Ibérica.

Los neandertales fueron tan solo los primeros de una larga lista de habitantes que aparecieron (y desaparecieron) del escenario ibérico. En el primer milenio antes de nuestra era, los pueblos celtas empezaron a llegar a la península Ibérica y colonizaron el norte y oeste de Portugal hacia el 700 a.C. Surgieron entonces decenas de citnias (pueblos fortificados), como la imponente Citânia de Briteiros. Más al sur, mercaderes fenicios, seguidos por griegos y cartaginenses, fundaron asentamientos costeros y abrieron minas de metales en el interior.

Yacimientos romanos

Conímbriga, las Beiras

Milreu, el Algarve

Termas Romanas, Évora

Núcleo Arqueológico, Lisboa

Cidade de Ammaia, el Alentejo

Los romanos

Cuando los romanos invadieron el sur de Portugal, en el 210 a.C., esperaban una victoria fácil, pero no habían contado con los lusitanos, una tribu celta establecida entre los ríos Tajo y Duero, que resistió ferozmente a su avance durante medio siglo. Incapaces de subyugar a los lusitanos, los romanos les ofrecieron la paz y empezaron a negociar con su líder, Viriato. Desgraciadamente para Viriato y los suyos, la propuesta resultó ser una trampa y el líder murió envenenado. Tras su muerte en el 139 a.C., la resistencia se hundió.

Los mejores vestigios del Portugal romano son los de Conímbriga, cerca de Coímbra, o las ruinas monumentales del templo de Diana, en Évora.

En el s. V, cuando se produjo la caída del Imperio romano, Portugal llevaba 600 años bajo su poder. La herencia romana se materializó en la construcción de carreteras y puentes, pero también en el cultivo de trigo, cebada, olivos y viñedos. También lo fueron las extensas haciendas llamadas latifndios (todavía presentes en el Alentejo), un sistema legal y, sobre todo, un idioma de raíces latinas. De hecho, ningún otro invasor resultaría tan útil.

EL MISTERIO DE LOS NEANDERTALES

Los científicos nunca se han llegado a poner de acuerdo sobre la suerte de los neandertales, unos seres robustos y fornidos que empleaban fuego y herramientas de piedra, enterraban a sus muertos y poseían un cerebro mayor que el de los humanos actuales. La teoría más común es que el Homo sapiens llevó a los neandertales a la extinción (quizá en algún tipo de guerra genocida). Una teoría menos aceptada afirma que neandertales y humanos se aparearon e incluso produjeron una especie híbrida. Esta idea ganó credibilidad cuando arqueólogos portugueses hallaron en 1999 un esqueleto extraño –el primer esqueleto paleolítico completo descubierto en la península Ibérica– justo al norte de Lisboa. En lo que claramente constituía un entierro ritual, el equipo liderado por João Zilhão, director del Instituto Portugués de Arqueología, descubrió los restos con más de 25 000 años de antigüedad de un niño que presentaba rasgos propios tanto de los humanos primitivos como de los neandertales. Algunos creen que la mezcla entre ambas especies se dio durante miles de años y que diversos elementos de los neandertales entraron en el acervo génico del ser humano actual.

Moros y cristianos

El vacío dejado por los romanos fue ocupado por invasores bárbaros del otro lado de los Pirineos: vándalos, alanos, visigodos y suevos, siendo los visigodos arios de fe cristiana quienes acabaron dominando el territorio, en el 469.

Las rencillas internas de los visigodos propiciaron la llegada de la siguiente gran oleada de invasores, la de los moros del norte de África, en el 711, cuando una facción visigoda pidió su ayuda. Pronto ocuparon grandes extensiones del litoral sur de Portugal.

Los habitantes de esta zona disfrutaron de paz y prosperidad bajo los moros, que establecieron una capital en Shelb (Silves). Los nuevos gobernantes eran tolerantes con judíos y cristianos; permitieron que los pequeños hacendados cristianos, llamados mozárabes, conservaran sus tierras, y los animaron a probar nuevos métodos y cultivos, especialmente de arroz y cítricos. La lengua portuguesa adoptó palabras árabes –como alface (lechuga), arroz y numerosos topónimos, entre ellos Fátima, Silves y Algarve– y los autóctonos se aficionaron a la repostería morisca.

Mientras tanto, en el norte, las tropas cristianas fueron cobrando fuerza y conquistaron Oporto en el 868, aunque la reconquista no alcanzó su apogeo hasta el s. XI. En el 1064 cayó Coímbra y en el 1085, Alfonso VI derrotó a los musulmanes en Toledo, su enclave central en España. Pero al año siguiente, los hombres de Alfonso fueron expulsados por aguerridos almorávides marroquíes, que acudieron en ayuda del emir.

En respuesta a la llamada de socorro de Alfonso, numerosos cruzados europeos acudieron para luchar contra los ‘infieles’. Con la ayuda de Enrique de Borgoña, entre otros, Alfonso hizo avances decisivos hacia la victoria. La lucha continuó durante varias generaciones y en 1139 Afonso Henriques (nieto de Alfonso VI) logró una victoria determinante contra los musulmanes en Ourique (Alentejo), se proclamó Dom –rey de Portugal– y reconquistó Santarém y Lisboa a los musulmanes.

A su muerte, en 1185, la frontera portuguesa estaba asegurada hasta el río Tajo, pero todavía tuvo que pasar un siglo para que el sur fuera arrebatado a los musulmanes.

Viaje a Portugal (1990), de José Saramago, cuenta el viaje del autor desde Trás-os-Montes hasta el Algarve y desde Lisboa al Alentejo, en el que reflexiona sobre la realidad de Portugal, su pasado y su futuro.

RÍO INOLVIDABLE

Cuando las tropas romanas llegaron al río Lima en el 137 a.C., estaban convencidas de estar frente al río Lete, el río mítico del olvido que fluía por el Hades y del que nadie podía volver. Incapaz de persuadir a sus tropas de que cruzaran las aguas, el general romano Decimus Junius Brutus se adentró solo en el río. Una vez alcanzó la otra orilla, llamó por su nombre a cada uno de sus hombres. Asombrados de que el general pudiera recordarlos, le siguieron y continuaron su campaña. Un dato: Brutus, que lideró a las legiones en la conquista de la península Ibérica tras la muerte de Viriato, fue nombrado posteriormente procónsul de Lusitania.

La era de los Borgoña

Durante la Reconquista, el pueblo portugués no se vio sometido tan solo a las consecuencias y avatares de la guerra: con las victorias cristianas llegaron nuevos gobernantes y nuevos ocupantes del territorio.

El clásico de C. R. Boxer, O império marítimo portugués (1969), sigue siendo uno de los mejores estudios sobre las exploraciones de los marinos portugueses y el complejo imperio que ayudaron a crear.

La Iglesia y su acomodado clero, propietarios de tierras, se adueñaron de todo, seguidos por los ricos aristócratas. Aunque teóricamente libres, la mayoría de los portugueses seguían siendo súbditos de la clase terrateniente, con muy pocos derechos. El primer atisbo de gobierno democrático se presentó con el establecimiento de las Cortes (Parlamento). Esta asamblea de nobles y sacerdotes se reunió por primera vez en 1211 en Coímbra, en aquel entonces capital del país. Seis años más tarde, la capital se trasladó a Lisboa.

Afonso III [1248-1279] tuvo el mérito de enfrentarse a la Iglesia, pero fue su hijo Dinis, el Labrador [1279-1325], quien tuvo un impacto realmente decisivo para Portugal. Hombre culto y amplio de miras, se apoderó del control del sistema judicial, inició programas de reforestación progresiva y fomentó el comercio interior. Disolvió la poderosa orden de los Templarios, convirtiéndola en la orden de Cristo. Cultivó la música, las artes y la educación y fundó una universidad en Lisboa en 1290, que después se trasladaría a Coímbra.

En el campo de la defensa, la previsión de Dom Dinis dio justo en el clavo: construyó o reconstruyó unas 50 fortalezas a lo largo de la frontera con Castilla y firmó un pacto de amistad con Inglaterra en 1308, la base de una prolongada alianza futura.

Sesenta años después de la muerte de Dinis, Portugal estaba en guerra con Castilla. Fernando I contribuyó a azuzar el conflicto al llevar a cabo un juego de alianzas tanto con Castilla como con Inglaterra, prometiendo a ambas naciones la mano de su hija Beatriz, a quien casaría finalmente con Juan I de Castilla; con ello entregaba el futuro de Portugal a manos castellanas.

Al morir Fernando en 1383, su esposa, Leonor Teles, gobernó como regente, pero también ella estaba involucrada con los españoles, ya que había mantenido una larga relación con un amante gallego. La burguesía comercial marítima prefería al candidato portugués João, hijo (ilegítimo) del padre de Fernando. João asesinó al amante de Leonor, esta huyó a Castilla, y los castellanos, por supuesto, invadieron Portugal.

El enfrentamiento final se produjo en 1385, cuando João se enfrentó a un nutrido ejército castellano en Aljubarrota. Tenía las de perder, pero prometió construir un monasterio si ganaba; y ganó. Nuno Álvares, el extraordinario comandante en jefe de las tropas portuguesas, fue en gran medida el responsable de la victoria, gracias a una magnífica estrategia.

La victoria aseguró la independencia y João cumplió su promesa encargando la construcción del impresionante Mosteiro de Santa Maria da Vitória de Batalha (o Mosteiro da Batalha). Asimismo selló la alianza entre Portugal e Inglaterra y se casó con la hija de Juan de Gante. La paz llegó en 1411.

João II financió las expediciones de Vasco da Gama y otros exploradores, pero denegó su patrocinio a Cristóbal Colón, quien acudió primero a Portugal (en 1485) antes que a España.

¡LA INDIA A LA VISTA!

Harto del monopolio veneciano sobre el comercio por tierra con Asia, el explorador portugués Vasco da Gama zarpó de Lisboa en 1497 rumbo a costas lejanas con una tripulación muy variopinta a bordo de su preciosa carabela. Rodeó la costa de Mozambique y Mombasa antes de alcanzar, finalmente, la costa de Calicut, en la India, en mayo de 1498. La desaliñada tripulación obtuvo un frío recibimiento por parte del Zamorin (el gobernante hindú) y cuando la tensión estalló, regresaron por donde habían venido. El viaje no fue fácil; las mareas del monzón estaban plagadas de peligros, el escorbuto diezmaba la tripulación y más de la mitad de los hombres de Vasco murieron. Por las penalidades y el éxito en su descubrimiento de una ruta marítima hacia la India, Manuel I le concedió un título a su regreso en 1499 y le nombró “Almirante del Océano Índico”.

Pero en 1502 el aumento de las hostilidades (los mercaderes musulmanes veían en Gama un rival) obligó al marino portugués a regresar a la India para controlar la situación. Envilecido, tomó por la fuerza un barco árabe y lo quemó con cientos de mercaderes a bordo; y después prohibió que los musulmanes pisaran el puerto. Regresó a Europa cargado de cofres llenos de seda y especias. Luís Vaz de Camões narra las fascinantes aventuras del facundo Capitão (el capitán elocuente) de Portugal en el poema épico Los lusiadas.

La era de los descubrimientos

El éxito de João despertó sus ambiciones y, animado por sus hijos, pronto dirigió sus energías militares hacia el exterior. Marruecos fue un blanco evidente y en 1415 Ceuta cayó en sus manos. Fue un momento crucial en la historia de Portugal, un primer paso hacia su edad de oro.

Fue Enrique, el tercer hijo de João, quien mejor supo canalizar el espíritu de los tiempos (fervor de cruzado, ansias de gloria marcial y sed de oro) en exploraciones marítimas, que transformarían el pequeño reino portugués en un poder imperial.

El avance más importante se produjo en 1497 durante el reinado de Manuel I, cuando Vasco da Gama llegó al sur de la India. Con el oro y los esclavos de África y las especias de Oriente, Portugal pronto acumuló grandes riquezas. Manuel I estaba tan encantado con los descubrimientos (y la entrada de dinero) que para celebrarlo ordenó una ‘orgía’ arquitectónica, la cual encabezó el Mosteiro dos Jerónimos de Belém, y más tarde su panteón. La llegada de unos 150 000 judíos expulsados de España en 1492 supuso asimismo otro breve estímulo para la economía portuguesa.

España, sin embargo, también se había montado en el tren de las exploraciones y pronto se enfrentó a las pretensiones portuguesas. El descubrimiento de América por Cristóbal Colón en 1492 dio lugar a un nuevo brote de rivalidad. Un conflicto que el papa resolvió con el Tratado de Tordesillas (1494), según el cual el mundo se dividía entre las dos grandes potencias a lo largo de una línea a 370 leguas al oeste de las islas de Cabo Verde. Portugal ganó las tierras situadas al este de esta línea, Brasil incluido, oficialmente anexionado en 1500.

Esta rivalidad espoleó la primera circunnavegación del mundo. En 1519 el navegante portugués Fernando Magallanes, a las órdenes de España, se propuso demostrar que las islas de las Especias (islas Molucas) estaban en territorio español. Llegó a Filipinas en 1521, pero murió en una escaramuza. Uno de los cinco navíos de su flota, bajo el mando del navegante español Juan Sebastián Elcano, llegó a las islas de las Especias y regresó por el cabo de Buena Esperanza, demostrando así que la Tierra era redonda.

Tras la llegada de sus exploradores a Timor, China y más tarde Japón, Portugal afianzó su poder con puertos fortificados y asentamientos comerciales. La monarquía, poseedora del “quinto real” de los beneficios, acumuló una enorme fortuna y se convirtió en la más rica de Europa; el exuberante estilo arquitectónico manuelino simbolizó la afluencia de riquezas de aquellos tiempos.

Esta situación no podía durar demasiado. En 1570, el enorme coste de las expediciones y el mantenimiento del imperio empezó a pasar factura. El joven e idealista Sebastião heredó el trono y en 1578, decidido a llevar la cristiandad a Marruecos. Reunió un ejército de 18 000 soldados y partió desde Lagos; pero fue estrepitosamente derrotado en la Batalla de Alcácer-Quibir. Sebastião murió junto con 8000 de sus hombres, entre ellos muchos miembros de la nobleza portuguesa. Su anciano sucesor, el cardenal Henrique, vació las arcas del reino para pagar el rescate de los prisioneros.

A la muerte de Henrique en 1580, el tío de Sebastião, Felipe II de España (Felipe I de Portugal), luchó por el trono; su triunfo marcó el fin de la independencia de Portugal, su edad de oro y su glorioso momento en el escenario mundial.

Los portugueses fueron los primeros occidentales que llegaron a Japón en 1543, introdujeron la mosquitera y aportaron vocablos nuevos al idioma japonés, incluidos pan (pan) y, posiblemente, arrigato (gracias).

Poder español y renacimiento portugués

El comienzo del dominio español fue prometedor: Felipe se comprometió a conservar la autonomía de Portugal y su Parlamento, olvidado durante tanto tiempo. Pero el pueblo portugués se resistía al gobierno español y alimentaba el sueño de que Sebastião todavía estuviera vivo (al morir en una batalla algunos no acababan de creer su muerte); fueron muchos los aspirantes a sucederle hasta 1600. Aunque Felipe fuera hombre de honor, sus sucesores demostraron serlo bastante menos y utilizaron Portugal para proveer de dinero y soldados las guerras de ultramar, mientras dirigentes españoles gobernaban Portugal.

La insurrección en Cataluña espoleó el deseo de independencia portugués (aún más cuando Felipe III de España ordenó a tropas portuguesas que sofocaran la revuelta); finalmente, en 1640, un grupo de conspiradores lanzó un golpe. Los nacionalistas expulsaron de Lisboa a la gobernadora de Portugal y a su guarnición. Fue entonces cuando el duque de Bragança subió a regañadientes al trono y fue coronado como João IV.

Acosado por la hostilidad de España, Portugal buscó aliados. Dos rápidos tratados con Inglaterra comportaron el matrimonio de Carlos II con la hija de João, Catalina de Bragança, y la cesión de Tánger y Mumbai a los ingleses. A cambio, estos prometieron armas y soldados. España, sin embargo, tenía otras preocupaciones y no insistió en la reconquista de Portugal, cuya independencia terminó por reconocer en 1668.

Los sucesores de João IV emprendieron políticas absolutistas (sobre todo durante el reinado de João V, gran admirador del rey francés Luis XIV). La Corona obviaba al parlamento y empezó otra época de despilfarro, con proyectos como el extravagante monasterio-palacio de Mafra.

Uno de los hombres más reverenciados (y temidos) de Portugal ayudó a cimentar el poder de la Corona: el marqués de Pombal, primer ministro del epicúreo Dom José I, un monarca más interesado en la ópera que en la política. El marqués, descrito como un déspota ilustrado, arrastró a Portugal hasta la era moderna, aplastando toda oposición con una eficiencia brutal.

Pombal creó monopolios estatales, redujo el poder de los comerciantes británicos e impulsó la agricultura y la industria. Abolió la esclavitud y la distinción entre cristianos y nuevos cristianos (musulmanes y judíos ibéricos convertidos al cristianismo) y revisó la educación.

Cuando Lisboa sufrió un devastador terremoto en 1755, Pombal reconstruyó rápidamente la ciudad. Entonces estaba en su momento de máximo poder y consiguió librarse de sus principales enemigos al involucrarlos en un atentado contra la vida del monarca.

Hubiera podido seguir en el poder de no haber sido por la llegada al trono de la devota Dona Maria I en 1777. Pombal, anticlerical profeso, fue rápidamente despedido y acusado de varios delitos, aunque no llegó a pisar la cárcel. Si bien su legislación religiosa fue revocada, gran parte de sus políticas económicas, agrícolas y educativas siguieron vigentes, impulsando al país hacia una nueva prosperidad.

Sin embargo, nuevos disturbios asomaban en el horizonte, con el avance imparable de Napoleón a través de Europa.

Tratado de Windsor

El Tratado de Windsor (1386), que establece un pacto de ayuda mutua entre Portugal e Inglaterra, está considerado el tratado vigente más antiguo del mundo.

UN TERREMOTO DEVASTADOR

En el s. XVIII Lisboa era una ciudad floreciente, con oro que fluía desde Brasil, una próspera clase mercantil y magnífica arquitectura manuelina. Pero la mañana del 1 de noviembre de 1755 un devastador terremoto arrasó casi toda la ciudad, que se derrumbó como una hilera de fichas de dominó y nunca jamás logró recuperar su anterior estatus: palacios, bibliotecas, galerías de arte, iglesias y hospitales quedaron totalmente destruidos. Decenas de miles de personas murieron atrapadas entre los escombros, ahogadas por el tsunami que emergió del Tajo o quemadas en los incendios posteriores.

Y entonces el formidable e imperturbable marqués de Pombal, hombre de mentalidad geométrica, entró en escena. Como primer ministro de Dom José I, organizó sin demora la reconstrucción de la ciudad, fiel a su máxima de “enterrar a los muertos y curar a los vivos”. El autocrático estadista no solo logró mantener el país a flote del caos económico, sino que también consiguió catapultar a Lisboa hacia la era moderna.

Junto con los ingenieros y arquitectos militares Eugenio dos Santos y Manuel da Maia, el marqués de Pombal tuvo un papel esencial para reconstruir la ciudad de una forma sencilla, económica y a prueba de terremotos que creó su estructura actual: el estilo pombalino acababa de nacer. Antítesis del rococó, la arquitectura pombalina era funcional y austera; los azulejos y otros elementos decorativos se usaban con moderación, los materiales de construcción eran prefabricados y se optó por calles y plazas amplias.

Dom José I, por su parte, salió ileso del terremoto, ya que se había trasladado a Belém con su extenso séquito. Tras ver la devastación, el excéntrico rey decidió que nunca más viviría en un edificio de obra y mandó construir una residencia real de madera en las afueras de la ciudad, en las colinas de Ajuda, al norte de Belém. Lo que era conocido como la Real Barraca se convirtió en el emplazamiento del Palácio Nacional de Ajuda (Clicar) tras la muerte del rey.

El amanecer de una república

En 1793 Portugal se vio de nuevo en guerra: se unió a Inglaterra y envió fuerzas navales contra la Francia revolucionaria. Poco después, Napoleón lanzó un ultimátum a los portugueses: o cerraban sus puertos a los barcos británicos o serían invadidos.

Portugal no podía darle la espalda a Gran Bretaña, de quien dependía para la mitad de su comercio y la protección de sus rutas marítimas. En 1807 la familia real portuguesa huyó a Brasil (donde permanecería 14 años) y las fuerzas napoleónicas entraron en Lisboa, lanzando al país a la guerra peninsular (la invasión francesa de España y Portugal, que se prologó hasta 1814).

Sir Arthur Wellesley (más tarde duque de Wellington), el vizconde Beresford y sus curtidas tropas británicas acudieron al rescate y lograron empujar a las tropas francesas al otro lado de la frontera española en 1811.

Libre pero debilitado, Portugal fue administrado por Beresford mientras la realeza portuguesa se entretenía en Brasil. En 1810 Portugal perdió su provechoso papel de intermediario, otorgando a Gran Bretaña el derecho de comerciar directamente con Brasil. La siguiente humillación se produjo en 1815, cuando João proclamó el Reino Unido de Brasil y Portugal. Lo hizo para aportar más riqueza y prestigio a Brasil, país que estaba empezando a amar, y de paso a sí mismo y al resto de la familia real que vivía allí. Cada vez más endeudado y con pésimas condiciones para el comercio, fue uno de los puntos más bajos de la historia del país, reducido prácticamente a colonia de Brasil y protectorado británico.

Mientras tanto, el resentimiento del Ejército estaba a punto de estallar. Los oficiales rebeldes convocaron en secreto al Parlamento y elaboraron una nueva Constitución liberal. Basada en los ideales de la Ilustración, abolía muchas prerrogativas de la nobleza y el clero e instituía un Parlamento unicameral.

Ante este hecho consumado, João regresó y aceptó sus términos, a pesar de la rotunda oposición de su esposa y su hijo Miguel. El primogénito de João, Pedro, tenía otras ideas; se había quedado en Brasil para gobernar el país y al declararse emperador de un Brasil independiente en 1822 desdeñó a los constitucionalistas. A la muerte de João en 1826, todo estaba a punto para la guerra civil.

Tras ceñirse la corona que le habían ofrecido, Pedro estableció otra nueva Carta Magna menos liberal y abdicó a continuación a favor de su hija María, de 7 años, a condición de que se casara con su tío Miguel y este aceptara la nueva Constitución. Miguel rompió su juramento, abolió la Carta Magna de Pedro y se proclamó rey. Un lívido Pedro congregó a los igualmente indignados liberales y obligó a Miguel a rendirse en Évoramonte en 1834.

Tras la muerte de Pedro, su hija María, ahora reina de Portugal con solo 15 años, mantuvo viva su llama prestando un apoyo fanático a su Carta Magna de 1826. Los partidarios radicales de la Constitución liberal de 1822 se hicieron fuertes en las dos décadas siguientes y llevaron al país al borde de la guerra civil. Sin embargo, el duque de Saldaña rescató la situación, al negociar un acuerdo de paz que suavizaba la Constitución de Pedro al tiempo que mantenía la modernización radical de la infraestructura del país.

CUIDADO CON EL PROFESOR DE ECONOMÍA

Cuando el general António Carmona fue nombrado presidente de Portugal en 1926, heredó un país ahogado por las deudas. Temiendo una catástrofe económica, Carmona hizo llamar a un experto, un tal Oliveira Salazar. En aquella época, Salazar, de 37 años, compartía una vivienda espartana con un cura (que después se convertiría en cardenal de Lisboa). El propio Salazar no era ajeno a la vida religiosa. Pasó ocho años estudiando para sacerdote y algunos residentes de su pequeño pueblo natal incluso le llamaban “padre” cuando los visitaba. Solo una decisión de última hora le hizo decantarse por el derecho.

Salazar era uno de los mejores economistas del país y se había labrado un amplio reconocimiento gracias a sus artículos sobre las finanzas públicas. Cuando el general Carmona le ofreció el puesto de ministro de Finanzas, Salazar aceptó con una condición: que los gastos de todos los ministerios del Gobierno estuvieran bajo su control. El general aceptó.

Salazar logró impulsar la economía del país con gran éxito. Recortó con severidad los gastos del Gobierno, aumentando los impuestos y equilibrando el presupuesto durante su primer año. El desempleo bajó notablemente. En poco tiempo, Salazar se convirtió en uno de los ministros estrella de Carmona. También aceptó otros puestos a medida que otros ministros dimitían. De este modo se fue haciendo con el poder hasta que Carmona terminó nombrándole primer ministro.

Salazar sentó las bases de una vida civil que duraría muchas décadas. Su mando autoritario logró aportar estabilidad y prosperidad al país, pero a un precio altísimo: sus oponentes políticos sufrieron censura, prisión y, en algunos casos, tortura. Uno de sus peores atributos era su actitud hacia la clase obrera. Les administraba una dieta de “fado, Fátima y fútbol” para mantenerlos contentos y dóciles, pero no tenía intención alguna de mejorar su situación; al final de su mandato, Portugal tenía la tasa de analfabetismo y de tuberculosis más alta de Europa occidental y las mujeres aún no podían votar. Dado el estado de atraso social del país cuando Salazar abandonó el poder, los avances de los últimos 40 años parecen aún más extraordinarios.

La segunda mitad del s. XIX fue un período extraordinario para Portugal, y se dio a conocer como una de las sociedades más avanzadas del sur de Europa. Los visitantes que se acercaban a Lisboa, como Hans Christian Andersen, quedaban sorprendidos al hallar avenidas arboladas e iluminadas por farolas de gas, tranvías y residentes bien vestidos. Los avances en lo social eran menos anecdóticos. Las reformas en el sistema educativo de João Arroio duplicaron el número de escuelas para niños y cuadruplicaron el de escuelas para niñas. Las mujeres obtuvieron el derecho a la propiedad, la esclavitud se abolió en todo el Imperio portugués.

Nacieron los gremios, asociaciones profesionales que impulsaron el progreso de ideas en el discurso público e inspiraron el debate tanto en la vida política y religiosa como en el mundo del arte.

Como en el resto de Europa, fue también una época de gran crecimiento industrial, con un espectacular aumento en la producción textil, de la que se exportaba una gran parte. Otras obras importantes fueron la construcción de puentes y de una red nacional de carreteras, así como una serie de grandes obras arquitectónicas, como el Palácio Nacional da Pena, cerca de Sintra.

Sin embargo, hacia 1900 el descontento entre los trabajadores empezaba a crecer. Con el aumento de la mecanización, los trabajadores comenzaron a perder sus puestos (los propietarios de algunas fábricas empleaban a niños para que manejaran las máquinas) y se hizo caso omiso a sus exigencias para lograr unas condiciones de trabajo justas. Los que se declaraban en huelga eran despedidos y reemplazados. Al mismo tiempo, Portugal experimentó un gran cambio demográfico: las zonas rurales se despoblaban cada vez más rápidamente en beneficio de las ciudades, y la emigración (especialmente hacia Brasil) iba en constante aumento.

Muchas cosas estaban cambiando, y cada vez más personas empezaban a considerar el socialismo como la solución a las desigualdades del país. Las clases medias y bajas se entregaron a un nacionalismo republicano, caldo de cultivo de un intento de golpe en 1908. La intentona fracasó, pero, al cabo de un mes, el rey Carlos y el príncipe heredero Luís Filipe fueron brutalmente asesinados en Lisboa.

Manuel II, el hijo menor de Carlos, intentó apaciguar a los republicanos, pero sus esfuerzos fueron muy débiles. El 5 de octubre de 1910, tras un levantamiento militar, se declaró la república. Manuel, el Desafortunado, se exilió en Gran Bretaña, donde murió en 1932.

¿Australia portuguesa?

Algunos historiadores creen que exploradores portugueses llegaron a Australia en el s. XVI, 250 años antes que su ‘descubridor’ oficial, el capitán James Cook. Para saber más, hay que leer el libro de Kenneth McIntyre titulado The Secret Discovery of Australia (1977).

Ascenso y caída de Salazar

Tras una victoria arrolladora en las elecciones de 1911, los republicanos esperaban que se produjeran grandes cambios, pero todo se conjuró en su contra. La economía estaba bajo mínimos, hecho que se exacerbó por la desastrosa decisión –económicamente hablando– de unirse al bando aliado durante la II Guerra Mundial. En los años de la posguerra, el caos empeoró: los republicanos se dividieron en facciones enzarzadas en rencillas internas, los sindicatos convocaron huelgas y fueron reprimidos, y los militares vieron aumentar su poder.

Oficialmente neutral durante la II Guerra Mundial, Portugal fue terreno de operaciones de espionaje cruzadas, tanto de los Aliados como de los nazis. Entre los agentes del servicio secreto británico con base en Portugal estaban Graham Greene, Ian Fleming y el agente doble Kim Philby.

La nueva república se ganó en poco tiempo la reputación de ser el régimen menos estable de Europa. Entre 1910 y 1926 se produjeron 45 cambios de gobierno, a menudo consecuencia de alguna intervención militar. En 1926 otro golpe colocó en el poder a caras y nombres nuevos, el más destacado, António de Oliveira Salazar, un ministro de Economía que iría ascendiendo hasta convertirse en primer ministro en 1932, puesto en el que se mantendría durante los siguientes 36 años.

Salazar instauró su Estado Novo, una república corporativa que era nacionalista, católica, autoritaria y represiva. Todos los partidos políticos quedaron prohibidos excepto el de la Unión Nacional, partidaria del régimen que ocupaba el poder y la Asamblea Nacional. Se prohibieron las huelgas y se mantuvo el orden en la sociedad mediante la propaganda, la censura y la fuerza bruta. El siniestro cuerpo policial de nuevo cuño, la Polícia Internacional e de Defesa do Estado (PIDE), inspiraba terror y reprimió la oposición con encarcelamientos y torturas. Varias intentonas golpistas durante la dictadura de Salazar fracasaron. Para tener un sobrecogedor atisbo de lo que era la vida de un preso político durante esa época, basta con echar una ojeada a la fortaleza de Peniche del s. XVI, utilizada como cárcel por el dictador.

El único aspecto positivo de su mandato fue la recuperación económica. A lo largo de las décadas de 1950 y 1960, Portugal registró un crecimiento industrial anual de entre un 7 y un 9%.

En el plano internacional, el astuto Salazar jugaba a dos bandas, con su apoyo no oficial a los franquistas en la Guerra Civil española y permitiendo a los británicos el uso de las bases aeronavales de las Azores durante la II Guerra Mundial, a pesar de su neutralidad oficial (y ventas ilegales de tungsteno a Alemania). Posteriormente se supo que Salazar había autorizado el traslado del oro requisado por los nazis a Portugal, 44 t según informes aliados.

Otro sería, sin embargo, el detonante que acabaría finalmente con su era: la descolonización. Al negarse a renunciar a las colonias, Salazar se vio obligado a asumir una serie de expediciones militares cada vez más costosas y menos populares. En 1961, Goa fue ocupada por la India y los nacionalistas se alzaron en armas en Angola. También aparecieron movimientos guerrilleros en la Guinea Portuguesa y Mozambique.

En cualquier caso, Salazar no tuvo que enfrentarse a las consecuencias. En 1968 sufrió una trombosis cerebral y murió dos años más tarde.

Su sucesor, Marcelo Caetano, fue incapaz de calmar los ánimos. Los oficiales del Ejército que simpatizaban con quienes luchaban por la libertad en África eran reticentes a emprender guerras colonialistas; y es que habían visto las terribles condiciones de vida de las colonias portuguesas. Varios centenares de oficiales formaron el Movimento das Forças Armadas (MFA), que el 25 de abril de 1974 llevó a cabo un golpe prácticamente incruento, llamado más tarde la Revolución de los Claveles porque los soldados victoriosos enarbolaban claveles en el cañón de sus fusiles. Los claveles siguen siendo un símbolo nacional de la libertad.

El nombre Portugal viene de Portus Cale, el nombre que los romanos dieron a una ciudad próxima al actual Oporto. Bajo el dominio visigodo, el vocablo evolucionó a Portucale y su significado se expandió.

De la revolución a la democracia

A pesar de la popularidad del golpe, al año siguiente el país se vio sumido en un caos sin precedentes. Surgió donde había empezado la revolución, en las colonias africanas. Tras la inmediata independencia de Guinea-Bissau, las islas de Cabo Verde, Santo Tomé y Príncipe, así como Mozambique y Angola iniciaron un rápido proceso de descolonización.

Antiguas colonias portuguesas y año de independencia

Brasil, 1822

Goa, 1961

Guinea-Bissau, 1974

Angola, 1975

Cabo Verde, 1975

Mozambique, 1975

Santo Tomé y Príncipe, 1975

Timor Oriental, 1975

Macao, 1999

No fue una transición fácil: la guerra civil asolaba Angola, y Timor Oriental, recién liberado en 1975, fue invadido por Indonesia. Dentro de Portugal también corrían tiempos revueltos, con la llegada al país de cerca de un millón de refugiados de las colonias africanas.

El país estaba sumido en un desastre económico, con numerosas huelgas y una babel de partidos e ideologías políticas. Los comunistas y un ala radical del MFA lanzaron un movimiento revolucionario, nacionalizando empresas y servicios. Los campesinos se apoderaron de las tierras para establecer granjas comunitarias, que fracasaron por las disputas internas y una mala gestión. Mientras los revolucionarios prevalecían en el sur, el norte conservador estaba dirigido por Mário Soares y su Partido Socialista (PS).

Fue precisa la llegada de un gobierno más moderado, formado en 1975, para unificar el país tras un golpe fallido de los radicales de izquierda. El proceso revolucionario había terminado.

Por poco Portugal no fue el primer país con una primera ministra de Europa: en 1979 Margaret Thatcher se adelantó por solo tres meses a Maria de Lourdes Pintasilgo (1930-2004).

El accidentado camino hacia la estabilidad

Portugal se vio pronto comprometido en una mezcla de socialismo y democracia, con un presidente con amplios poderes, una Asamblea electa y un Consejo de la Revolución para controlar el Ejército.

El Gobierno minoritario de Mário Soares empezó a tambalearse, lo que dio pie a una serie de asaltos al poder por parte de coaliciones y candidatos no partidistas, incluida la primera mujer en acceder al cargo de primera ministra de Portugal, Maria de Lourdes Pintasilgo. En las elecciones legislativas de 1980 una nueva fuerza política tomó las riendas: la conservadora Aliança Democrática (AD) dirigida por Francisco Sá Carneiro.

Tras el fallecimiento casi inmediato de Carneiro en un accidente aéreo, Francisco Pinto Balsemão ocupó su lugar e impulsó planes para entrar en la Unión Europea.

Un nuevo Gobierno de coalición dirigido por Soares y Balsemão puso en marcha un estricto programa de modernización económica, en parte para contentar a la UE y al Fondo Monetario Internacional (FMI). Como era de esperar, los portugueses no se apretaron el cinturón con agrado. Las críticas más virulentas procedieron de los aliados derechistas de Soares, el Partido Social Demócrata (PSD) dirigido por Aníbal Cavaco Silva. Los sindicatos comunistas también convocaron huelgas y la aparición del terrorismo urbano de las Forças Populares de 25 Abril (FP-25) agravó el malestar.

En 1986, tras nueve años de negociaciones, Portugal entró en la UE. Eufórico por los fondos concedidos, sobrepasó a sus vecinos con un crecimiento económico sin precedentes. Esa nueva liquidez confirió el poder necesario al primer ministro Cavaco Silva para continuar con sus radicales reformas económicas. Estas incluyeron unos cambios en el derecho laboral que desencantaron a muchos trabajadores; en la década de 1980 el país se paralizó por unas huelgas —incluida una de un millón y medio de trabajadores—que resultaron en vano. Finalmente se aprobó la controvertida legislación.

No obstante, el crecimiento económico no podía durar. En 1992 cayeron las barreras del comercio en la UE y, de repente, Portugal tuvo que hacer frente a nuevos competidores. Las fortunas menguaron conforme la recesión se iba afianzando y la desilusión aumentó cuando el mercado único europeo dejó en evidencia el atraso del sector agrario portugués.

La ley que permite votar a las mujeres se aprobó en 1975.

Huelgas, acusaciones de corrupción y manifestaciones estudiantiles contra la subida de matrículas minaron aún más al PSD y condujeron a la dimisión de Cavaco Silva en 1995. En las elecciones generales de 1995 el escenario político se llenó de nuevas caras, con el socialista António Guterres en el poder. A pesar de las esperanzas depositadas en una Administración diferente y menos conservadora, nada cambió y Guterres mantuvo el rigor presupuestario que permitió la entrada de Portugal en la Unión Económica y Monetaria Europea (UME) en 1998. De hecho, durante un tiempo Portugal tuvo una destacada actuación en la UME, gracias a un continuo crecimiento económico que ayudó a Guterres a ganar un segundo mandato. Pero aquello no duró. Los escándalos por corrupción, una creciente inflación y una economía tambaleante resultaron desastrosos. A comienzos del s. XXI entró en un estancamiento económico. Los 10 años siguientes fueron duros para la economía portuguesa, que vio como su PIB apenas crecía o lo hacía en negativo, y como la tasa de paro iba al alza del 2001 al 2010. Como en el resto de Europa, Portugal sufrió un severo golpe con la crisis económica mundial. Los ultimátums de la UE para que el país controlara su deuda (y evitar una caída como la de Grecia) han obligado al Gobierno a imponer durísimas e impopulares medidas de austeridad –reforma de las pensiones, subidas de impuestos, congelación de contratos en el sector público, etc.– que se han traducido en huelgas y manifestaciones.

Para saber más sobre Portugal, véase el capítulo Portugal hoy (Clicar).

CRONOLOGÍA

5000 a.C.

Pueblos neolíticos construyen asentamientos protegidos en el valle del Tajo. Dejan monumentos de piedra que incluyen megalitos repartidos por la zona de Évora, en el Alentejo.

700 a.C.

Pueblos celtas llegan desde el otro lado de los Pirineos, atraviesan la península Ibérica y se asientan en citânias (poblaciones fortificadas) y se casan con miembros de tribus locales.

197 a.C.

Tras derrotar a Cartago, los romanos invaden Iberia, ampliando su imperio hacia el oeste. Se enfrentan a la resistencia feroz de tribus locales como los lusitanos, pero finalmente les conquistan.

100 d.C.

Los romanos recaudan impuestos para construir carreteras, puentes y otras obras. Cultivan viñas, enseñan a los nativos a salar y secar el pescado, y dan gran autonomía a las comunidades locales.

400

Roma se desmorona mientras tribus germanas campan a sus anchas en el sur de Europa. Los suevos se asientan en el Oporto actual. Les siguen los visigodos cristianos, que conquistan el país en el 469.

711

El rey visigodo Witiza es asesinado. Cuando se impide ocupar el trono a Agila, su primogénito, este pide ayuda a los bereberes del norte de África. Las fuerzas moras llegan, establecen la paz y echan raíces.

800

La dinastía Umayyad gobierna la península Ibérica. La región florece bajo su califato tolerante. Los árabes introducen el regadío, aportan nuevos cultivos (como las naranjas y el arroz) y fundan escuelas.

1147

La Reconquista está en marcha una vez que los cristianos logran victorias decisivas ante los moros. El primer rey de Portugal, Afonso Henriques (coronado en 1139), dirige el ataque y asedia Lisboa.

1242

Los árabes son expulsados tras la batalla de Tavira. Más tarde, con la ayuda de Dom Dinis, Portugal establece su frontera con Castilla: 50 fortalezas se alinean en la frontera.

1297

Se formalizan las fronteras del reino portugués —muy parecidas a las actuales— con Castilla. Nace el reino de Portugal.

1348

La peste negra azota Portugal (seguramente llegada en los barcos que atracan en Oporto y Lisboa). Esta enfermedad asola y mata a un tercio de la población.

1385

Los matrimonios entre las coronas de Castilla y Portugal traen complicaciones. Juan I de Castilla reclama el trono e invade Portugal. Los portugueses, con ayuda inglesa, derrotan a los invasores en Aljubarrota.

1411

Recién coronado, Dom João construye un monasterio para conmemorar su victoria en Aljubarrota. João se casa con la hija de Juan de Gante y se inicia una duradera alianza con los ingleses.

1415

El tercer hijo de dom João, Enrique el Navegante, se une a su padre en la conquista de Ceuta, en el norte de África. Así empieza la expansión colonial de Portugal.

1418

Los avances en los astilleros permiten la construcción de la carabela, un barco rápido y ligero que revolucionará la navegación. Los marineros portugueses la aprovecharán al máximo en sus exploraciones.

1419

Marineros portugueses descubren Madeira. Se producen más descubrimientos, como el de las Azores en 1427 y Cabo Verde en 1460. Sus exploradores cartografían la costa oeste de África.

1443

Los exploradores traen a los primeros esclavos africanos a Portugal; ello marca el principio de la larga y oscura era de esclavitud en Europa y, más adelante, en el Nuevo Mundo.

1494

Se inicia la carrera por la expansión colonial: España y Portugal se reparten el mundo. El Tratado de Tordesillas traza la línea divisoria 370 leguas al oeste de Cabo Verde.

1497

Tras ser presionado por la Iglesia, Manuel I expulsa a los judíos. Los que se quedan deben convertirse para evitar la persecución. En 1536 empieza a actuar la Inquisición, y ejecuta a miles de ellos.

1497

Tras el histórico viaje de Díaz al cabo de Buena Esperanza pocos años antes, Vasco da Gama llega a la India. El comercio con Occidente aporta una asombrosa riqueza.

1519

Fernando de Magallanes zarpa a las órdenes de España para circunnavegar el globo. Es asesinado en Filipinas, pero Juan Sebastián el Cano y completa la travesía.

1572

Luís Vaz de Camões escribe Os Lusiadas, un poema épico que celebra el viaje de Vasco da Gama. Camões será aclamado, póstumamente, como la mayor figura literaria de Portugal.

1578

El rey Sebastião reúne un ejército e invade Marruecos. La expedición finaliza en la batalla de Alcazarquivir, en la que mueren Sebastião y muchos de sus nobles; no deja heredero, lo que desestabiliza el país.

1580

El débil sucesor de Sebastião, el cardenal Henrique, muere. Felipe II de España invade Portugal y se convierte en rey. España gobernará a su vecino durante 80 años, y pondrá fin a su edad de oro.

1622

Portugal escapa del control español. Los ingleses se apoderan de Ormuz. En la década de 1650 los holandeses toman Malaca, Ceilán y parte de Brasil.

1640

Felipe III envía tropas portuguesas a sofocar el levantamiento catalán. Los nobles portugueses orquestan un golpe de Estado y Portugal se independiza de España. Se corona a João IV.

1690

Con la economía por los suelos, los portugueses rezan para que ocurra un milagro. Sus oraciones son atendidas y se descubre oro en Brasil. Pronto una riqueza inimaginable colma las arcas reales.

1703

Francia y Gran Bretaña están en guerra. Ante la escasez de vino, los ingleses firman un nuevo tratado con Portugal; la producción de oporto crece exponencialmente.

1717

Brasil aporta más de 600 000 onzas de oro al año. João V se convierte en el monarca más rico de Europa y derrocha su fortuna en ostentosos proyectos como el palacio de Mafra.

1755

Lisboa sufre uno de los mayores desastres naturales. El día de Todos los Santos, tres terremotos destruyen la ciudad, seguidos de un tsunami y de incendios que se cobran decenas de miles de vidas.

1770

El primer ministro, el marqués de Pombal, reconstruye Lisboa a partir de un trazado en cuadrícula. Pone fin a la esclavitud, construye escuelas y desarrolla la economía, aplastando a quienes se interponen.

1803

Gran Bretaña y Francia están en guerra. Portugal se alía con Gran Bretaña e ignora la exigencia de Napoleón de cerrar los puertos a los británicos. Las tropas francesas marchan por toda la península Ibérica.

1807

Napoleón invade Portugal. La familia real portuguesa y varios millares más huyen rumbo a Brasil. Buques de guerra británicos los escoltan.

1815

Fascinado por Brasil, João VI declara Río capital del Reino Unido de Portugal, Brasil y el Algarve, con lo que relega a Lisboa a un segundo lugar.

1822

Después de que su padre, Dom João VI, regrese a Portugal a reclamar el trono, el príncipe regente Pedro da un golpe de Estado en Brasil, declara la independencia y se proclama emperador.

1832

Pedro I regresa a Portugal, donde debe disputarse el trono con su hermano Miguel. Dos años de guerra civil finalizan con el destierro de Miguel. Se corona a la hija de Dom Pedro.

1865

Portugal goza de paz y prosperidad. El ferrocarril conecta los pueblos con Lisboa y Oporto, ciudades enriquecidas con el comercio marítimo. Avances en industria, agricultura, salud y educación.

1890

Portugal vuelve a interesarse por sus colonias africanas. Gran Bretaña quiere el control del África subsahariana y amenaza a Portugal con la guerra. Intimidado, Portugal se retira, provocando una crisis en el país.

1900

El movimiento republicano gana adeptos. La cuestión africana es solo uno de los numerosos motivos de queja contra la Corona. Otros son el aumento del desempleo y las crecientes desigualdades sociales.

1908

Los Bragança fracasan en su intento de silenciar el sentimiento antimonárquico cerrando periódicos y reprimiendo las manifestaciones. El rey Carlos y su primogénito Luís Felipe son asesinados.

1910

Manuel, hijo menor de Carlos, ocupa el trono a los 18 años, pero es expulsado rápidamente. Portugal se convierte en república. Se instala el caos y se suceden 45 gobiernos en 16 años.

1916

A pesar de su neutralidad inicial, Portugal se ve arrastrada a la I Guerra Mundial y envía 55 000 soldados. El gasto militar es devastador para la economía y ocasiona una gran recesión en la posguerra.

1932

António de Oliveira Salazar toma el poder. La economía portuguesa crece con un enorme coste humano. Salazar emplea la censura, la cárcel y la tortura para silenciar a sus oponentes.

1935

Muere el poco publicado poeta de 47 años Fernando Pessoa, que deja un arcón lleno de una asombrosa colección de escritos. Posteriormente los críticos lo describirán como uno de los mejores poetas del s. XX.

1943

Portugal, neutral en la II Guerra Mundial, se convierte en una encrucijada para el espionaje de los Aliados y el Eje. Salazar vende tungsteno a los nazis y permite a Gran Bretaña el uso de sus aeródromos.

1961

Los últimos vestigios del Imperio portugués se desmoronan cuando la India se apodera de Goa. Se ponen en marcha movimientos independentistas en las colonias de Angola, Mozambique y Guinea-Bissau.

1974

Oficiales del Ejército derrocan al sucesor de Salazar en la Revolución de los Claveles. Portugal se inclina hacia la izquierda y los comunistas y moderados luchan por el poder en un país inestable.

1986

En una apretada victoria en la segunda vuelta, Mário Soares es elegido presidente de Portugal y se convierte en el primer civil jefe de Estado en 60 años. Portugal entra en la UE junto a España.

1998

José Saramago recibe el Premio Nobel de Literatura por sus relatos cargados de humor negro sobre personajes que se enfrentan a obstáculos imaginarios. Comunista confeso, su obra fue condenada por la Iglesia.

1998

Lisboa organiza la Expo ‘98, que exhibe nuevas instalaciones, como la vanguardista estación de trenes de Calatrava, el mayor oceanario y el puente más largo de Europa (Ponte Vasco da Gama).

2004

Portugal, anfitriona de la Eurocopa, llega hasta la final y sufre una agónica derrota contra Grecia. Se invierten más de 600 millones de euros en la remodelación y construcción de estadios.

2013

Hartos de la elevada tasa de paro, el colosal aumento de los impuestos y de la propuesta para recortar 4000 millones de euros en gasto público, 1,5 millones de manifestantes salen a la calle en Portugal.

Religión

El cristianismo fue una de las doctrinas que con mayor intensidad dieron forma a la historia de Portugal, y la religión sigue desempeñando un papel relevante en la vida de sus gentes. Hay iglesias y catedrales por todos sus pueblos y ciudades, y sus principales celebraciones giran en torno a acontecimientos religiosos, con un apretado calendario de coloridas procesiones y conciertos en los días festivos más señalados. Portugal tiene varios lugares de peregrinación; el más importante, Fátima, atrae a millones de peregrinos cada año.

LA VIDA BAJO EL DOMINIO MUSULMÁN

Los moros gobernaron el sur de Portugal durante más de 400 años y algunos estudiosos describen ese período como una edad de oro, en la que se introdujeron sistemas de regadío desconocidos en Europa. Dos agrónomos egipcios llegaron a la península Ibérica en el s. X y redactaron manuales sobre gestión de campos, cría de animales, cultivo de plantas y cereales, y distintos tipos de riego. Trajeron el plátano, el arroz, el coco, el maíz y la caña de azúcar. Fomentaron las cooperativas a pequeña escala —de aceite de oliva, producción de vino y mercados de alimentos— que aún perviven en muchas zonas de Portugal.

Fundaron escuelas y pusieron en práctica campañas para conseguir una alfabetización masiva (en árabe), además de enseñar matemáticas, geografía e historia. La medicina alcanzó unos insospechados niveles de sofisticación. También reinaba un cierto grado de tolerancia religiosa, que desapareció cuando los cruzados católicos se hicieron con el poder. Para gran disgusto de los propietarios cristianos de esclavos, la esclavitud no estaba permitida en el mundo musulmán, lo que lo convirtió en un refugio para los que lograban huir. Musulmanes, cristianos y judíos convivían en paz y en ocasiones incluso trabajaban juntos, lo que facilitó la instauración de una de las sociedades más avanzadas en el terreno científico y artístico del mundo hasta esa época.

Iglesia y Estado

Portugal mantiene una antigua y profunda relación con la Iglesia. Incluso durante el prolongado dominio árabe, el cristianismo floreció en el norte y proporcionó una base estratégica a los cruzados desde la que reconquistar el reino. El clero y el rey fueron de la mano desde las primeras alianzas papales del s. XI hasta el s. XVII, momento en el que la Iglesia desempeñó un papel trascendental tanto en el país como en su imperio en expansión.

Su amistosa relación duró hasta el s. XVIII, cuando el marqués de Pombal, un hombre de la Ilustración, quiso restringir el poder de la Iglesia, en especial el de los jesuitas, a los que expulsó en 1759. También quiso modernizar el Estado (supervisó uno de los primeros trazados urbanos en cuadrícula del mundo) y colocó la educación bajo su amparo. Durante los siguientes 150 años las relaciones Estado-Iglesia se tambalearon debido a unas luchas por el poder que causaron la absoluta prohibición de las órdenes religiosas en 1821 y la incautación de muchas propiedades de la Iglesia por parte del Estado.

La separación Iglesia-Estado se reconoció oficialmente durante la Primera República (1910-1926), pero en la práctica la Iglesia siguió íntimamente implicada en muchos aspectos de la vida cotidiana. La Iglesia ejercía un dominio mayoritario en la salud y la educación, y los colegios y hospitales eran normalmente católicos. La mayoría de locales sociales de las zonas rurales estaban relacionados con la Iglesia. Y la inauguración de cualquier obra pública incluía siempre la bendición del obispo local.

El santo favorito de Portugal, san António, es el patrón de los corazones solitarios. Solteros y solteras encienden velas en su honor para hallar el amor; y el día de su fiesta, en junio, Lisboa organiza bodas gratuitas en grupo para quienes no puedan permitirse una celebración privada.

En 1932, António de Oliveira Salazar se hizo con el poder y estableció un Estado Novo similar al de Mussolini que duró hasta la Revolución de los Claveles de 1974. Salazar mantenía unos profundos vínculos con la Iglesia, pues había pasado ocho años en un seminario antes de estudiar derecho. Salazar, encarnizado anticomunista, utilizó referencias católicas para apelar al sentimiento popular de autoridad, orden y disciplina. La familia, la parroquia y otras instituciones de la cristiandad pasaron a ser los pilares del Estado y los representantes de la Iglesia que se opusieron fueron silenciados o exilados.

Tras la revolución de 1974, la Iglesia cayó en desgracia entre la mayoría de los portugueses; su apoyo al régimen de Salazar fue su perdición en los confusos días que siguieron al colapso del Gobierno. La nueva Constitución, ratificada en 1976, volvió a enfatizar la separación formal de la Iglesia y el Estado, aunque en esa ocasión fue efectiva y Portugal se encaminó rápidamente hacia una sociedad más secular. En la actualidad, solo la mitad de las bodas se celebran en una iglesia. El divorcio es legal, al igual que el aborto (en las primeras 10 semanas; ley que entró en vigor tras un referéndum en el 2007). En el 2010 se legalizó el matrimonio entre personas del mismo sexo, convirtiendo a Portugal en la sexta nación europea que lo legalizaba.

El último auto de fe se celebró en 1765 y, por irónico que parezca, fue contra 10 sacerdotes jesuitas que se atrevieron a oponerse al autocrático y anticlerical marqués de Pombal.

La Inquisición

”Pasado el terremoto, que había destruido las tres cuartas partes de Lisboa, los sabios del país no hallaron un medio más eficaz para prevenir una total ruina que ofrecer al pueblo un magnífico auto de fe. La Universidad de Coímbra decidió que el espectáculo de unas cuantas personas quemadas a fuego lento con gran solemnidad es infalible secreto para impedir que la tierra tiemble.”

Cándido (Voltaire, 1759)

Uno de los episodios más oscuros de Portugal, la Inquisición, fue una campaña de terror y ejecuciones promovida por la Iglesia. Empezó en 1536 y duró 200 años, si bien no fue prohibida oficialmente hasta 1821. En un principio se dirigió contra los judíos, a los que se expulsó o se obligó a renunciar a su fe. Aquellos que no abrazaran el catolicismo se arriesgaban a un auto de fe, una ceremonia que consistía en una misa, la procesión de los culpables, la lectura de sus sentencias y su quema en la hoguera.

Esos ‘juicios’ se llevaban a cabo en plazas públicas de Lisboa, Oporto, Évora y Coímbra, frente a multitudes que en ocasiones se contaban por miles. En el centro, sobre una plataforma cubierta, se encontraba el gran inquisidor, rodeado por su corte de aristócratas, sacerdotes, alguaciles, torturadores y escribas, que registraban el proceso.

Normalmente las víctimas pasaban años en la cárcel y sufrían graves torturas antes de volver a ver la luz del día. Se les acusaba de toda una serie de delitos, como evitar comer los días de ayuno judío (señal de ser un judío no reformado), dejar cerdo en el plato, no ir a misa o respetar el sabbat, además de la blasfemia, la brujería y la homosexualidad. Por inconsistentes que fueran las ‘pruebas’ —a menudo aportadas por algún vecino resentido—, pocos eran declarados inocentes y puestos en libertad. Tras una década en la cárcel los condenados eran conducidos finalmente a un auto de fe. Antes de dictar sentencia, se les vestía con un sambenito (vestido amarillo de penitente con llamas pintadas) y una coroza (gorro alto cónico) y se les llevaba ante el tribunal.

CRIPTOJUDÍOS

Cuando Manuel I prohibió la práctica del judaísmo, la mayoría de judíos huyeron o se convirtieron. Sin embargo, algunos simplemente ocultaron su fe en público y se pusieron la máscara de nuevos cristianos (nombre que se dio a los judíos conversos). Celebraban sus ceremonias religiosas a puerta cerrada, con la lámpara del sabbat colocada en el fondo de una jarra de barro para que no pudiera verse desde el exterior. En los libros católicos de oraciones escribían plegarias judías e incluso pronunciaban rezos judíos en los rituales católicos (como al hacer la señal de la cruz). Una astuta forma de preparar la comida contribuyó a ocultar su fe, como las alheiras sin cerdo, embutidos elaborados con ajo y una mezcla de pollo, conejo, perdiz o ternera mezclada con masa para darles consistencia.

La comunidad criptojudía de Belmonte consiguió mantener oculta su fe durante más de 400 años, antes de que se descubriera en 1917. Debido a siglos de endogamia (matrimonio entre parientes), muchos de estos doscientos judíos sufren enfermedades hereditarias. Libres de la clandestinidad (en la actualidad Belmonte posee su propia sinagoga y cementerio judío), siguen mostrándose muy reservados sobre las prácticas que mantuvieron ocultas.

Una vez pronunciada la sentencia, esta se ejecutaba en un lugar diferente. Al amanecer del día siguiente los verdugos conducían a los condenados a un patíbulo en las afueras. A los que se arrepentían se les estrangulaba antes de quemarlos en la hoguera. A los que no lo hacían se les quemaba vivos.

Durante los años de la Inquisición, la Iglesia ejecutó a más de 2000 víctimas y torturó o exiló a decenas de miles. Los portugueses incluso exportaron el auto de fe a las colonias y quemaron a hindúes en la hoguera en Goa.

Tal como sugirió sarcásticamente Voltaire, la superstición desempeñaba un gran papel en los autos de fe. Algunos creyentes pensaron que el terremoto de 1755 se debió a la cólera de Dios, que les estaba castigando no por sus sangrientos autos de fe, sino porque el Santo Oficio no había ajusticiado a suficientes herejes.

Portugal aún conserva algunas antiguas celebraciones paganas. La más famosa es la Festa dos Rapazes (fiesta de los rapaces), en la que jóvenes vestidos con harapos y máscaras de madera recorren Miranda do Douro.

Las apariciones en Fátima

Para muchos católicos portugueses, Fátima representa uno de los acontecimientos religiosos más trascendentales del s. XX, que además transformó un pueblo pequeño en un importante centro de peregrinación para los católicos de todo el mundo. El 13 de mayo de 1917, la niña de 10 años Lúcia Santos y sus dos primos más jóvenes, Jacinta y Francisco Marto, estaban cuidando los rebaños de sus padres en los alrededores del pueblo de Fátima. De repente un relámpago cayó a tierra y se les apareció una mujer “más brillante que el sol”. Según Lúcia, les comunicó un mensaje en el que exhortaba a las personas a rezar y hacer penitencia para salvar a los pecadores. Pidió a los niños que rezaran el rosario todos los días, algo que, según ella, era clave para conseguir la paz individual y en el mundo. En aquel momento la paz ocupaba sin duda la mente de muchos portugueses, con el país inmerso en la I Guerra Mundial. Después pidió a los niños que regresaran el día 13 de cada mes, a la misma hora y en el mismo lugar, que en octubre volvería a aparecérseles.

La supuesta aparición corrió de boca en boca, aunque la mayoría de los que escucharon la historia de los niños pastores reaccionó con escepticismo. Solo un puñado de observadores estuvo presente el 13 de junio, pero al mes siguiente acudieron miles. Se cree que fue entonces cuando la aparición confió tres secretos a los niños. Durante las siguientes semanas, se desató una tormenta en los medios de comunicación y el Gobierno acusó a la Iglesia de fabricar una patraña para recuperar su debilitada popularidad. Por su parte, la Iglesia no supo cómo reaccionar. Incluso se arrestó a los niños y se les interrogó, pero los tres se negaron a cambiar su historia.

El 13 de octubre de 1917, unas 70 000 personas se reunieron para lo que sería la última aparición. Muchos experimentaron el supuesto milagro del sol, en el que este aumentó de tamaño y pareció girar en el cielo hasta convertirse en un arremolinado disco de fuego que despedía rayos multicolores. Algunas personas declararon haberse curado milagrosamente, a otras les asustó la experiencia y muchas dijeron que no habían visto nada. Los tres niños aseguraron haber visto a Jesús, José y María en el cielo. Los periódicos de todo el país informaron de la noticia y pronto una creciente histeria envolvió el suceso.

Solo Lúcia llegó a la madurez. Jacinta y Francisco, beatificados por la Iglesia en el 2000, fueron dos de los más de 20 millones de personas que murieron durante la epidemia de gripe de 1918. Posteriormente Lúcia se hizo carmelita y murió el 13 de febrero del 2007, a los 97 años.

FE EN DECLIVE

El porcentaje de portugueses que se consideran católicos (sobre el 85%) es de los más altos de Europa occidental. Sin embargo, el número de fieles ha experimentado un continuo declive desde la década de 1970 (en la que más del 95% de la población era católica). En la actualidad casi medio millón de residentes se consideran agnósticos y menos del 20% son católicos practicantes.

Las diferencias regionales aportan una imagen más complicada: cerca de la mitad de la población del norte de Portugal sigue yendo a misa los domingos, al igual que más de un cuarto de los vecinos de Lisboa, con un número considerablemente menor de fieles en la costa sur.

Eventos religiosos

Semana Santa, Braga

Festa de São João, Oporto y Braga

Festa de Santo António, Lisboa

Romería de Fátima, Fátima

Romaria de Nossa Senhora d’Agonia, Viana do Castelo

Festa de Nossa Senhora dos Remédios, Lamego

Los tres secretos

Un gran misterio rodea los tres secretos que oyeron los niños en Fátima el 13 de julio de 1917. Lúcia reveló los dos primeros en 1941 a petición del obispo de Leiria, que quería publicar un libro sobre Jacinta. El primero describía una visión de demonios y almas humanas sufriendo en el fuego del infierno. El segundo predecía que una guerra aún más desastrosa seguiría a la II Guerra Mundial, en particular para Rusia, no convertida. Confesado pocos meses antes de la toma bolchevique de San Petersburgo, ese secreto se consideró especialmente incendiario, ya que continuaba diciendo que si su llamamiento al arrepentimiento se desatendía, Rusia propagaría el terror en el mundo y provocaría guerras y la persecución de la Iglesia. Lúcia se mostró reacia a revelar el tercer secreto y alegó que la Virgen le había pedido que nunca lo hiciera. Enferma y convencida de que iba a morir —y bajo la presión del obispo de Leiria— finalmente accedió a ponerlo por escrito en 1944.

El obispo entregó el secreto al Vaticano, que lo mantuvo oculto durante décadas. Lúcia había pedido que se revelara en 1960 o a su muerte. Eligió esa fecha porque creyó que para entonces se entendería mejor. Sin embargo, el Vaticano tenía otros planes y en 1960 anunció que seguramente permanecería guardado para siempre. Entre tanto, los devotos de Fátima han ofrecido descabelladas especulaciones de lo que podía revelar ese tercer secreto: desde un holocausto nuclear a una tercera guerra mundial, una catastrófica crisis financiera mundial, hambre, el Apocalipsis, etc. La Iglesia los mantuvo en suspense hasta el 2000, cuando finalmente lo reveló.

El último secreto era el más místico y controvertido de los tres. Lúcia contaba haber visto un ángel blandiendo una espada flamígera que apuntaba hacia la Tierra y gritaba “¡Haced penitencia!”. Después había visto una ciudad en ruinas llena de cadáveres y detrás de ella una empinada montaña por la que ascendía un obispo vestido de blanco, que pensó era el Papa. En la cima se arrodillaba frente a una cruz hecha con troncos y era asesinado a tiros por unos soldados.

Hay quien piensa que fue una predicción del intento de asesinato del Papa Juan Pablo II en 1981. Sucedió el 13 de mayo —aniversario de las apariciones— y el propio papa dijo que la virgen de Fátima le había salvado de la muerte (según una reconstrucción del tiroteo, la bala del asesino siguió una extraña dirección elíptica en vez de una línea recta, con lo que no dañó ninguno de sus órganos vitales). Al mismo tiempo, los defensores de la teoría de la conspiración, aseguran que la Iglesia oculta el ‘verdadero’ tercer secreto, que tendría relación con el Apocalipsis y una gran apostasía dentro de la Iglesia, una crisis que comenzaría por arriba. Los recientes escándalos, como los casos de abusos sexuales por parte de católicos en distintos lugares del mundo, solo han conseguido avivar las especulaciones entre algunos devotos de Fátima de que el tercer secreto aún no se ha revelado.

Libros y películas sobre Fátima

El secreto del Padre Pío (2009), de Antonio Socci.

El día 13 (2009), dirigida por Ian y Dominic Higgins.

La señora de Fátima (1951), dirigida por Rafael Gil.

El mensaje de Fátima (1952), dirigida por John Brahm.

Arte y arquitectura

La historia del arte portugués es larga e ilustre. Las tribus neolíticas, los romanos, los visigodos, los árabes y los cruzados cristianos han dejado su huella en la nación ibérica. Hacia el s. XVI la Era de los Descubrimientos dio paso a una rica época de catedrales majestuosas y palacios espléndidos; y en los 500 años siguientes el país se convirtió en escenario de un variadísimo repertorio de estilos arquitectónicos: manuelino, manierista, barroco, art nouveau, modernista y postmodernista. Al mismo tiempo, innumerables pintores, escultores, poetas y novelistas han legado su aportación a la herencia artística de Portugal.

Reliquias prehistóricas

Vila Nova de Foz Côa, el Douro

Citânia de Briteiros, el Minho

Cromeleque dos Almendres, el Alentejo

El lienzo paleolítico

Un misterioso grupo de 95 enormes monolitos forman un extraño círculo en un aislado claro de los olivares cercanos a Évora, en el Alentejo. Es uno de los yacimientos prehistóricos más impresionantes de Europa: el Cromeleque dos Almendres.

Ese tipo de antiguas estructuras funerarias y religiosas, construidas en el Neolítico y el Mesolítico, abundan en Portugal, en especial en el Alentejo. Aún más impresionantes son los dólmenes: cámaras funerarias rectangulares, poligonales o redondas y cubiertas con tierra para crear un túmulo artificial, a las que se accede por un pasillo de losas de piedra. Portugal cuenta con el dolmen más grande de Europa, el Anta Grande do Zambujeiro, cerca de Évora, con seis piedras de 6 m de altura que forman una gran cámara. El país está salpicado de monolitos o menhires, a menudo tallados con símbolos fálicos o religiosos, como un ejército de pétreos centinelas. Su relación con la fertilidad parece obvia.

Con la llegada de los celtas (800-200 a.C.) aparecieron los primeros asentamientos en lugares elevados, llamados castros. El mejor conservado es Citânia de Briteiros, en el Minho, en el que literalmente se entra en el pasado de Portugal. Las viviendas de piedra se construían con forma circular o elíptica, y el poblado estaba rodeado por un muro seco defensivo. En las citnias (aldeas fortificadas) más al sur, las viviendas solían ser rectangulares.

Ruinas romanas

Conímbriga, las Beiras

Templo de Diana, Évora

Teatro Romano, Lisboa

Milreu, el Algarve

UN DESCUBRIMIENTO FORTUITO

En 1989 unos investigadores estaban realizando un estudio del impacto medioambiental de una presa hidroeléctrica que inundaría el escarpado valle del río Côa, a 15 km de la frontera española. En el curso de sus trabajos hicieron un extraordinario descubrimiento: una serie de petroglifos (grabados rupestres) de decenas de miles de años de antigüedad.

Sin embargo, hasta 1992, una vez comenzada la construcción de la presa, no empezó a darse la debida importancia a aquel descubrimiento. Los arqueólogos hallaron grupos de petroglifos que en su mayoría databan del Paleolítico Superior (de 10 000 a 40 000 años). Los lugareños se unieron a la búsqueda y muy pronto los grabados se contaban por miles. En 1998 el futuro de aquel descubrimiento quedó protegido cuando la Unesco declaró todo el valle Patrimonio Mundial.

Hoy el río Côa (Clicar) alberga una de las colecciones más grandes de arte paleolítico al aire libre del mundo. Los arqueólogos siguen sin explicarse el significado de esos grabados y por qué se eligió esa ubicación. La mayoría de petroglifos muestran animales: estilizados caballos, uros (antepasados extintos de los toros) e íbices de largos cuernos (una especie extinta de cabra montesa). Algunos animales poseen múltiples cabezas, como para mostrarlos en movimiento. Mientras que otros están dibujados con tanta delicadeza que se necesita luz artificial para verlos. Los últimos petroglifos hallados también representan figuras humanas. Los grabados más intrigantes son los que aparecen en capas superpuestas, en las que sucesivos artistas fueron añadiendo sus aportaciones miles de años después de que se dieran las primeras pinceladas. Es una especie de palimpsesto paleolítico en el que varias generaciones de cazadores trabajaron y reelaboraron la obra de sus antepasados.

Los romanos

Los romanos legaron a Portugal sus habituales proezas arquitectónicas y de ingeniería: carreteras, puentes, ciudades con foros (mercados), villas, baños públicos y acueductos. Hoy han desaparecido, aunque la mayoría de las ciudades portuguesas están construidas sobre ruinas romanas. En Lisboa y Évora se pueden visitar esos húmedos cimientos bajo algunos edificios modernos; cerca de Braga, algunos vestigios romanos. En Conímbriga, el mayor yacimiento romano del país se está excavando toda una ciudad. Hasta la fecha se han descubierto unos mosaicos espectaculares, junto con columnas estructurales o decorativas, entablamentos tallados y decoraciones clásicas, que dan una idea de su alto nivel de vida.

Las ruinas romanas más famosas y completas de Portugal son las del templo romano de Évora, también llamado templo de Diana, con columnas corintias coronadas con volutas, a las que imitan las torres que adornan la catedral de Évora. Es el templo de ese estilo más suntuoso de la península Ibérica y su excelente conservación se debe a que se amuralló en la Edad Media y más tarde se usó como matadero.

Arquitectura gótica

Mosteiro de Santa Maria de Alcobaça, Estremadura

Convento do Carmo, Lisboa

Mosteiro de Santa Maria da Vitória, Estremadura

Movimientos arquitectónicos

Portugal cuenta con pocos edificios renacentistas, pero algunos ejemplos de ese estilo son los claustros del Convento de Cristo, en Tomar, diseñados por el español Diogo de Torralva a finales del s. XVI; la cercana Igreja de Nossa Senhora da Conceição y el Convento de Bom Jesus de Valverde, próximo a Évora.

Gótico sensacional

Los cistercienses introdujeron el gótico, que alcanzó su plenitud en Alcobaça, en uno de los edificios más hermosos de Portugal. La austera abadía y claustro del Mosteiro de Santa Maria de Alcobaça, comenzada en 1178, poseen una sencillez muy influenciada por la abadía de Clairvaux, Francia. Sus sencillos claustros del silencio sirvieron de modelo a posteriores claustros de catedrales como las de Coímbra, Lisboa, Évora y otros lugares. Supuso el nacimiento del gótico portugués, que floreció y se transformó con los años conforme el país recibía una mayor influencia del mundo exterior, ya que España y los árabes lo habían dominado y restringido culturalmente durante siglos.

En el s. XIV, cuando se construyó el Mosteiro de Santa Maria da Vitória (conocido como Mosterio da Batalha), la sencillez era un recuerdo distante. En este impresionante monumento trabajaron arquitectos portugueses, irlandeses y franceses durante más de dos siglos. La combinación de su maestría y los cambiantes estilos arquitectónicos de aquella época, de gótico florido (tardío) a renacentista y posteriormente a manuelino, convirtieron esta abadía en un hervidero de tallas, decoración con elementos naturales, espacios majestuosos y luz de vidrieras. Todo un ejemplo de gótico clásico, que se deleita en la decoración (en especial en sus claustros reales y sala capitular), mientras que los arbotantes se inspiran en el gótico perpendicular inglés.

La arquitectura laica también experimentó un esplendor gótico, gracias a la necesidad de fortificaciones contra los árabes y la pasión por la construcción de castillos de Dom Dinis, del s. XII. Algunos de los castillos de gruesas murallas más espectaculares de Portugal —p. ej., Estremoz, Óbidos y Bragança— datan de esa época y muchos de ellos cuentan con muralla doble y torre cuadrada interior.

Construcciones manuelinas

Mosteiro dos Jerónimos, Belém

Torre de Belém, Belém

Sala capitular, Tomar

Igreja de Jesus, Setúbal

Manuelino

Es un estilo exclusivamente portugués, una tendencia específica de la tardía arquitectura gótica. Profusamente decorativo, coincidió con el reinado de Manuel I (1495-1521) y resulta muy interesante no solo por sus diseños imaginativos y llenos de vida, sino porque esa creativa arquitectura concurrió con la floreciente confianza de la época.

Durante el reinado de Dom Manuel, Vasco da Gama y sus exploradores consiguieron nuevas tierras ultramarinas y riquezas para Portugal. La Era de los Descubrimientos se vio reflejada en creaciones esculturales de excéntrica inventiva, muy influenciada por la temática marina: cabos retorcidos, corales y anclas de piedra coronados por la omnipresente esfera armillar (un instrumento de navegación que se convirtió en el símbolo personal de Manuel I) y la cruz de la Orden de Cristo (símbolo de la orden religiosa militar que financió e inspiró en gran parte las exploraciones portuguesas).

El estilo manuelino apareció por primera vez en la Igreja de Jesus de Setúbal, diseñada en la década de 1490 por el expatriado francés Diogo de Boitaca, que la dotó con unas columnas que parecían árboles que crecían hasta el techo y bóvedas nervadas similares a cabos retorcidos. Ese estilo tuvo una rápida aceptación y muy pronto sus decorativas tallas se deslizaban, retorcían y arrastraban en todos los elementos decorativos (descritas por el novelista británico del s. XIX William Beckford como “conchas y circunvoluciones”).

Algunas excepcionales obras maestras del estilo manuelino son el Mosteiro dos Jerónimos de Belém, proyectado en gran parte por Diogo de Boitaca y João de Castilho; y las Capelas Imperfeitas (capillas inconclusas) del Mosteiro de Santa Maria da Vitória, en Batalha.

Otras conocidas construcciones son la Torre de Belém, una mezcla entre tarta manuelina-árabe y pieza de ajedrez, de Francisco de Arruda, y la fantástica ventana de la sala capitular del Convento de Cristo de Tomar, de su hermano Diogo de Arruda, que parece incrustada de percebes, además de su imaginativa Charola de 16 lados, una iglesia templaria. Muchas otras iglesias muestran florituras manuelinas en sus lisas fachadas.

Este estilo tuvo una enorme repercusión en Portugal y reapareció a comienzos del s. XX en muestras de romanticismo místico como la Quinta da Regaleira y el Palácio Nacional da Pena de Sintra y el exagerado neomanuelino Palace Hotel do Buçaco de Luso.

Construcciones barrocas

Palácio Nacional de Mafra, Mafra

Igreja de São Roque, Lisboa

Igreja de São Francisco, Oporto

Palácio de Mateus, Vila Real

Barroco

Una vez reestablecida la independencia de España y debilitada la influencia de la Inquisición, la fiebre barroca, un estilo arquitectónico exuberante, teatral y que estimulaba directamente los sentidos, se desató en Portugal. Nada podía rivalizar con las florituras manuelinas, pero el estilo barroco —bautizado con la palabra portuguesa barroco, “perla irregular”— acaparó la atención por su vistosidad. En el s. XVIII, en pleno apogeo (casi un siglo después que en Italia), se caracterizó por sus formas curvas, enormes monumentos, diseños complejos y extrema abundancia de oro.

Financiados por el oro y los diamantes de Brasil en el s. XVII, y espoleados por el extravagante João V, los artistas locales y extranjeros (sobre todo italianos) crearon obras maestras impactantes y opulentas. Unas prodigiosas talhas douradas (tablas doradas) adornaron el interior de la mayoría de iglesias, aunque con mayor intensidad en el Mosteiro de Jesus de Aveiro, la Igreja de São Roque en Lisboa y la Igreja de São Francisco de Oporto.

El barroco del centro y sur de Portugal fue más comedido. Algunos ejemplos son el coro y presbiterio de la catedral de Évora y el enorme Palácio Nacional de Mafra. Diseñado por el arquitecto alemán João Frederico Ludovice para rivalizar con el palacio-monasterio de San Lorenzo de El Escorial (cerca de Madrid), su versión en Mafra es relativamente más sobria, aparte de su tamaño, tan grande que llegaron a trabajar en él 45 000 personas, vigiladas por 7000 policías.

Al mismo tiempo, el pintor y arquitecto toscano Nicolau Nasoni (que se estableció en Oporto en 1725) introdujo un barroco más ornamental en el norte. Nasoni es el artífice de la Torre dos Clérigos y la Igreja da Misericórdia de Oporto, y del singular Palácio Mateus, junto a Vila Real (famoso por la imagen que aparece en las botellas de Mateus).

A mediados del s. XVIII una escuela de arquitectura evolucionó en Braga. Artistas locales como André Soares construyeron iglesias y palacios con un estilo muy decorativo, influenciado por los grabados de los Habsburgo del sur de Alemania. La Casa do Raio de Soares, en Braga, y gran parte de la monumental escalera de la cercana Bom Jesus do Monte, son ejemplos típicos de la ornamentación de aquella época.

La moda barroca se desvaneció cuando se acabó el oro. A finales del s. XVIII, los arquitectos flirtearon brevemente con el rococó (cuyo mayor exponente es el Palácio de Queluz de Mateus Vicente, comenzado en 1747, y el palacio de Estói) antes de adherirse al neoclasicismo.

DOS ARQUITECTOS LEGENDARIOS

Oporto es la ciudad natal de dos grandes arquitectos contemporáneos: Álvaro Siza Vieira (nacido en 1933) y Eduardo Souto de Moura (nacido en 1952). Ambos son poco conocidos fuera de su país, lo cual es sorprendente dada su fama en el mundo de la arquitectura y sus dilatadas y reconocidas carreras. Los dos han ganado el aclamado Premio Pritzker (Siza Vieira en 1992; Souto de Moura en 2011). Se conocen entre ellos, incluso tienen sus respectivos estudios en el mismo edificio y han colaborado en un puñado de proyectos (antes de instalarse por su cuenta, Souto de Moura trabajaba para Siza).

A primera vista, la obra de Siza puede parecer menos deslumbrante: estuco, piedra, azulejos y cristal son sus materiales de construcción favoritos. Para él el emplazamiento lo es todo: la geografía y el clima se analizan con minuciosidad antes de empezar cualquier proyecto, sea cual sea su tamaño o envergadura. Muchas de sus construcciones se alzan fuera del país, si bien el Museu de Arte Contemporânea de Serralves, en Oporto, y la Casa de Chá da Boa Nova, cerca de Matosinhos, son dos de sus obras más famosas en Portugal.

Al igual que Siza, Souto de Moura rechaza los diseños ostentosos. Sus construcciones presentan estructuras minimalistas muy artísticas que usan materiales de construcción locales. El estadio de Braga (Estádio Municipal de Braga), construido para la Eurocopa de fútbol del 2004, está en una antigua cantera de granito (el granito de la misma sirvió para elaborar el cemento de la estructura). Los muros de roca de la cantera se alzan tras una de las porterías; el otro extremo queda abierto y tiene vistas a la ciudad. Más famoso es el diseño que Souto de Moura creó para el museo Paula Rego en Cascais. Este edificio en hormigón rojo se caracteriza por dos torres piramidales, ofreciendo una reinterpretación moderna de las formas clásicas portuguesas (presentes en chimeneas, faros, torres y en palacios antiguos como el Palacio Nacional de Sintra).

Alvaro Siza: Complete Works 1952-2013, de Philip Jodidio, es una excelente monografía sobre el genial arquitecto contemporáneo. Incluye un catálogo completo de su obra en Portugal y en el extranjero.

La era moderna

Salazar favoreció los encargos gubernamentales marcadamente austeros y de estilo soviético (como las anodinas facultades de la Universidad de Coímbra, que reemplazaron unas elegantes construcciones neoclásicas del s. XVII) y las afueras de las ciudades se llenaron de antiestéticos edificios y bloques de apartamentos. Algunas notables excepciones de la década de 1960 son el Palácio da Justiça del distrito de Campolide de Lisboa y el impecable Museu Calouste Gulbenkian. El hermoso café-restaurante Galeto, forrado de madera, parece sacado de esa época.

Arquitectura moderna

Casa da Música, Oporto

Casa das Histórias Paula Rego, Cascais

Gare do Oriente, Lisboa

Torre Vasco da Gama, Lisboa

La tendencia a la mediocridad urbana siguió tras la revolución de 1974, aunque arquitectos como Fernando Távora y Eduardo Souto de Moura produjeron obras impresionantes. Amoreiras, el posmoderno centro comercial de Lisboa, de Tomás Taveira, es otra sorprendente contribución.

Álvaro Siza Vieira es el arquitecto contemporáneo más prolífico de Portugal. Partidario de la claridad y la sencillez, su planteamiento expresionista se ve reflejado en proyectos como el Pavilhão de Portugal para la Expo ‘98, el espléndido Museu de Arte Contemporânea de Oporto y la Igreja de Santa Maria de Marco de Canavezes, al sur de Amarante. Tras el incendio de 1988 restauró el Chiado, el distrito comercial del centro de Lisboa, con una extraordinaria sensibilidad.

El arquitecto Santiago Calatrava diseñó la Gare do Oriente para la Expo ‘98, una obra que se completó con la aportación de muchos artistas contemporáneos famosos. Su interior es más una nave espacial vanguardista que una estación. En la misma zona se halla el Parque das Nações, pionero de la arquitectura lisboeta, que cuenta con una serie de diseños únicos, como un paseo ribereño y el acuario más grande de Europa. El Ponte de Vasco da Gama, el más largo de Europa, construido en 1998, atraviesa el río Tajo.

Desde finales del milenio, Portugal ha presenciado la realización de un puñado de ambiciosos proyectos arquitectónicos. Uno de los más imponentes es la Casa da Música de Oporto (2005), de Rem Koolhaas. A lo lejos, su extremadamente progresista diseño parece un bloque blanco macizo de cristal tallado con sumo cuidado. A la vez geométrico y atrevidamente asimétrico, este edificio mezcla elementos tradicionales con otros del alto modernismo.

LAS MÚLTIPLES PERSONALIDADES DE PESSOA

“No existe un hombre llamado Fernando Pessoa”, juró Alberto Caeiro, que, a decir verdad, tampoco existió. Fue uno de los más de 12 heterónimos (identidades) adoptados por Fernando Pessoa (1888-1935), el mejor poeta portugués del s. XX.

Anunciado por los críticos literarios como uno de los iconos del modernismo, también fue uno de los personajes más extraños que deambularon por las calles de Lisboa. Trabajaba como traductor de día (aprendió inglés cuando vivió de joven en Sudáfrica) y escribía poesía por la noche, aunque no únicamente la poesía de Pessoa. Adoptó múltiples personalidades, escribió con estilos completamente diferentes y encarnó distintas filosofías, experiencias y niveles de maestría. Entre sus cuatro primeros heterónimos, Alberto Caeiro estaba considerado como el gran maestro por otros heterónimos como Álvaro de Campos y Ricardo Reis (Fernando Pessoa era el cuarto, aunque los otros tres, tal como se ha mencionado anteriormente, negaban su existencia). Cualquiera de sus estilos habría bastado para aclamarlo como el gran poeta de su tiempo, pero en conjunto su variedad lo coloca entre los grandes de la literatura moderna.

Para muchas personas está inextricablemente vinculado a Lisboa. Pasaba las noches en cafés, escribiendo, bebiendo y hablando hasta altas horas de la madrugada, y muchas de sus obras están ambientadas precisamente en los barrios antiguos de Lisboa. Entre sus fobias se cuentan los rayos y que le fotografiaran. Algunas de las pocas imágenes que existen de él pueden verse en el Café Martinho da Arcada, uno de sus locales habituales.

A pesar de sus rarezas y brillantez, en vida publicó poco y su gran obra en prosa, el Libro del desasosiego, apareció en 1982, 50 años después de haberlo escrito. De hecho, la mayor parte de sus obras se encontraron tras su muerte: miles de páginas manuscritas escondidas en un baúl de madera. Los expertos siguen estudiando su enigmática obra.

El crimen del padre Amaro es una impactante novela del s. XIX de Eça de Queirós. Está ambientada en Portugal, aunque en la homónima película mexicana del 2002 la acción se desarrolla en ese país.

Gigantes literarios

En el 2010, cuando José Saramago murió a los 87 años, Portugal perdió a uno de sus mejores escritores. Famoso por sus prolijas y cínicas novelas cargadas de humor negro, captó la atención mundial al ganar el Premio Nobel en 1998. Sus mejores obras exploran las profundidades de la experiencia humana y a menudo están ambientadas en paisajes típicamente portugueses. En ocasiones sus relatos casi mágicos tratan sobre sucesos históricos —como el asedio cristiano a Lisboa o la construcción del palacio de Mafra— y otras veces aborda temas más ambiciosos (p. ej., la vida de Jesús como ser humano capaz de errar) o incluso crea fábulas actuales (en Ensayo sobre la ceguera, todo el mundo se vuelve ciego de repente). Las opiniones políticas de Saramago, que se autodefinía como comunista libertario, le acarrearon problemas. Cuando el gobierno de centro-derecha vetó su candidatura a un premio literario europeo, se exiló voluntariamente y pasó los últimos años de su vida en Lanzarote.

Eclipsado por Saramago, António Lobo Antunes es el otro grande de la literatura portuguesa y muchos de sus admiradores creen que el jurado concedió el Premio Nobel al escritor portugués equivocado. Antunes posee una prosa mágica y trepidante, que a menudo presenta oscuros matices y una vasta perspectiva histórica; algunos críticos han comparado su obra con la de William Faulkner. Las novelas de Antunes reflejan su angustiosa experiencia como médico militar en Angola durante las sangrientas guerras coloniales de Portugal, a menudo ofrecen una visión crítica de la historia portuguesa y están ambientadas en los oscuros días de la dictadura y la revolución de 1974. Ganándose poco a poco su fama internacional, Antunes sigue en activo y muchas de sus primeras novelas han sido traducidas a varios idiomas.

Arte en el metro

El metro de Lisboa no es solo un medio de transporte, sino una galería que exhibe el mejor arte y arquitectura contemporáneos de Portugal, en unos maravillosos azulejos. Puede comprobarse en www.metroliboa.pt.

Bellas artes

Tras el gótico llegó el Renacimiento, en el que los pintores portugueses del s. XV desarrollaron un estilo propio y empezaron a producir obras más humanistas. Dirigidos por el maestro Nuno Gonçalves, la escola nacional se inspiró en motivos religiosos y los ambientó en escenarios contemporáneos. El cuadro más famoso de Gonçalves, los paneles de Santo Antonio, incluye a una amplia representación de la sociedad portuguesa: nobles, judíos, pescadores, marineros, caballeros, sacerdotes, monjes y mendigos.

Algunos de los primeros y mejores cuadros de Portugal surgieron en la escuela manuelina del s. XVI. Esos artistas, influenciados por los pintores flamencos, desarrollaron un estilo pictórico famoso por su increíble delicadeza, realismo y luminosos colores. El pintor más aclamado de esa época es Vasco Fernandes, conocido como Grão Vasco (1480-1543). Sus cuadros, con abundancia de tonos (aún impresionantes cinco siglos después), cuelgan en un museo de Viseu dedicado a su obra, al igual que los de Gaspar Vaz, compañero de la escuela manuelina. Algunos escultores como Diogo de Boitaca se apasionaron en sus fantasías sobre pescadores portugueses y exuberante decoración de algunos iconos portugueses.

En el s. XVII aparecieron una serie de artistas portugueses con mucho talento. Entre ellos se encontraba Josefa de Óbidos, que tuvo un gran éxito por ser una mujer pintora, algo extremadamente raro en aquellos tiempos. Sus cuadros eran únicos por su personal y comprensiva interpretación de temas religiosos y por su sensación de inocencia. A pesar de que estudió en un convento agustino cuando era joven, lo abandonó sin haber hecho los votos y se estableció en Óbidos (donde recibió su apodo). Con todo, siguió estrechamente vinculada a la Iglesia, que le hizo la mayoría de sus encargos, y mantuvo una célebre castidad hasta su muerte en 1684. Josefa dejó uno de los legados más exquisitos de la pintura portuguesa.

Museos de arte

Museu Nacional do Azulejo, Lisboa

Casa das Histórias Paula Rego, Cascais

Museu Nacional de Arte Antiga, Lisboa

Museu Amadeo de Souza-Cardoso, Amarante

Museu Grão Vasco, Viseu

La tendencia dominante del s. XIX fue el naturalismo, con el que un puñado de innovadores encaminaron el arte portugués hacia una nueva dirección. Columbano Bordalo Pinheiro, que provenía de una familia de artistas, fue una figura fundamental entre los artistas portugueses de esa época. Desempeñó un destacado papel en Leã d’Ouro, un selecto grupo de artistas, escritores e intelectuales que se reunían en la capital y estaban profundamente involucrados en las tendencias estéticas de su tiempo. Pinheiro, un artista prolífico, pintó a algunas de las figuras eminentes de su época, como el novelista Eça de Queirós y Teófilo Braga (un famoso escritor que posteriormente se convertiría en presidente de la República). Uno de sus trabajos más conocidos es el espectral retrato del poeta Antero de Quental, que más tarde se suicidaría.

EL EVOCADOR MUNDO DE PAULA REGO

El régimen conservador de Salazar a mediados del s. XX no creó el ambiente ideal en el que nutrir la creatividad y muchos artistas abandonaron el país. Entre ellos la artista moderna más famosa de Portugal, Paula Rego, que nació en Lisboa en 1935, pero que ha residido en el Reino Unido desde 1951. Desarrolló su personal estilo en cuadros como de cuentos de hadas con un giro siniestro. Sus obras tratan la ambigüedad y la tensión psicológica y sexual, como La familia (1988), en la que no se adivina si el hombre de negocios está siendo torturado o colmado de cariño por su mujer y su hija. La dominación, el miedo, la sexualidad y el dolor son los temas recurrentes en sus pinturas, y su misterioso y siniestro ambiente, intenso uso del claroscuro (un crudo contraste de luces y sombras) y extraña distorsión de la escala recuerdan a los surrealistas Max Ernst y Giorgio de Chirico.

Rego está considerada una de las grandes pioneras de la pintura desde una perspectiva feminista. En activo, continúa incrementando el sustancial volumen de su obra. Su reconocimiento también continúa creciendo, en especial con la inauguración de un nuevo museo en Cascais, que expone su obra.

Amadeo de Souza-Cardoso, que aportó su grano de arena a la obra de los naturalistas, tuvo una corta pero productiva vida y experimentó con las nuevas técnicas que aparecían en Europa. Educado en un pequeño pueblo cercano a Amarante, estudió arquitectura en la Academia de Belas Artes de Lisboa, pero la abandonó pronto para trasladarse a París. Allí sintió su vocación de pintor y se relacionó con artistas y escritores más como Amedeo Modigliani, Gertrude Stein, Max Jacob, entre otros. Experimentó con el expresionismo y posteriormente con el cubismo y el futurismo; creó una cautivadora obra, a pesar de ser poco conocida fuera de Portugal.

José Sobral de Almada Negreiros profundizó aún más en el futurismo, inspirado por el italiano Filippo Tommaso Marinetti. Su obra combina retratos de ricas tonalidades con detalles geométricos abstractos (como su famoso retrato de Fernando Pessoa de 1954); también fue escultor, escritor y crítico. Durante el régimen de Salazar se vio obligado a ser más cauto y creó murales a gran escala por comisión pública, además de obras socialmente comprometidas, críticas con la sociedad portuguesa.

Azulejos

Azulejos. Obras do Museu Nacional do Azulejo (2009) es una colorida muestra de los sorprendentes azulejos de Portugal, con obras que abarcan cinco siglos de historia. Se vende en el Museu Nacional do Azulejo, en Lisboa.

El arte del azulejo

El arte decorativo favorito de Portugal es fácil de descubrir. Desde iglesias a estaciones de tren, todo parece estar cubierto por esas baldosas pintadas y vidriadas, llamadas azulejos (del árabe al zulaycha, que significa “piedra pulida”). Los árabes introdujeron ese arte, recibido de los persas, y los portugueses lo adoptaron.

Los primeros azulejos portugueses son árabes, procedentes de Sevilla. Fueron decorados con dibujos geométricos o florales entrelazados (los artistas musulmanes no pueden realizar representaciones figurativas por cuestiones religiosas). Tras la conquista de Ceuta por parte de Portugal en 1415, comenzaron a practicar ese arte ellos mismos. La invención italiana del s. XVI de la mayólica, en la que los colores se pintan directamente en una capa de esmalte blanco sobre arcilla húmeda, confirió a esas obras un brillo semejante al de los frescos y dio comienzo al idilio portugués con el azulejo.

Los primeros modelos propios, polícromos y geométricos, datan de la década de 1580 y pueden verse en lugares como la Igreja de São Roque de Lisboa, donde proporcionan un equilibrio ideal al recargado y profusamente dorado barroco.

A finales del s. XVII llegó la moda de los grandes paneles en los que se representaba desde santos a paisajes marinos. Al aumentar la demanda se hizo necesaria la producción en masa y empezaron a conocerse las baldosas holandesas blancas y azules de Delft.

Los fabricantes portugueses de baldosas aceptaron el reto que suponía esa afluencia y la espléndida obra de los virtuosos maestros portugueses António de Oliveira Bernardes y su hijo Policarpo del s. XVIII es el resultado de una creatividad competitiva. Su obra puede admirarse en Évora, en la impresionante Igreja de São João.

A finales del s. XVIII, la fabricación industrial comenzó a afectar la calidad, a lo que se unió la demanda masiva provocada por el terremoto de Lisboa de 1755.

A partir de finales del s. XIX, el art nouveau y el art dco se apoderaron de los azulejos, y produjeron unas fantásticas fachadas e interiores para tiendas, restaurantes y edificios residenciales. En la actualidad siguen presentes en la vida diaria y las últimas tendencias pueden contemplarse en el metro de Lisboa. Maria Keil (1914-2012) diseñó 19 de las estaciones, desde los años cincuenta en adelante; sus creaciones modernistas y atrevidas pueden verse en las estaciones de Rossio, Restauradores, Intendente, Marquês de Pombal, Anjos y Martim Moniz.

‘Saudade’: la nostalgia portuguesa

La psique portuguesa es complicada, sobre todo cuando se habla de conceptos que no son fáciles de traducir, como saudade. En su forma más pura, la saudade es el anhelo nostálgico, melancólico, por algo: una persona, un lugar o cualquier cosa que se ha vuelto inalcanzable. Es un concepto estrechamente vinculado a la historia de este país de marineros y va muy unido a la identidad portuguesa. Esta emoción imprecisa ha tenido un papel protagonista en algunas de las grandes obras de arte portuguesas, ya sea en el cine, en la literatura o, sobre todo, en la música.

Goa, en la India, conserva vestigios de su pasado colonial portugués. En Margão, en la calle llamada “Rua das Saudades”, hay cementerios cristianos y musulmanes; además de un crematorio hindú.

Las raíces de la ‘saudade’

Los eruditos no saben a ciencia cierta cuándo surgió el término “saudade”. Para algunos, su origen se remonta a los grandes viajes de la Era de los Descubrimientos, cuando los marineros, capitanes y exploradores que pasaban muchos meses en el mar exteriorizaban la añoranza por la vida que habían dejado atrás. Pero incluso antes de los viajes oceánicos, Portugal ya era una tierra de marineros y la saudade probablemente surgió entre los que se quedaban en tierra firme, en las mujeres que esperaban el regreso de aquellos que pasaban largas temporadas en el mar y algunos de los cuales nunca volvían.

Naturalmente, la emigración también está muy ligada a la saudade. Portugal fue durante mucho tiempo uno de los países más pobres de Europa, y los portugueses se vieron obligados a emigrar en busca de una vida mejor. Hasta no hace mucho, los hombres aún abandonaban a su familia y marchaban al norte de Europa o a América a trabajar. A veces las familias tenían que esperar años para volver a reunirse, mientras los que emigraban vivían largas temporadas de añoranza por su país; por las caras conocidas, la comida o la vida cotidiana. Muchos volvían un día, pero encontraban que las cosas habían cambiado y surgía de nuevo la saudade, esta vez como añoranza de los tiempos pasados.

En Brasil, el 30 de enero es el Dia de Saudade. El día ideal para dejarse llevar por la añoranza de antiguos amores, patrias lejanas y épocas mejores.

Una nación de emigrantes

Los descubrimientos de los marinos portugueses tuvieron una gran repercusión en la demografía del país. Con el nacimiento y la expansión del imperio, se fundaron colonias comerciales en África y Asia, aunque el principal destino de los primeros navegantes fue Brasil, donde se estableció el mayor número de emigrantes portugueses. Estos desbrozaron la tierra para cultivar el brasil, un árbol cuya madera acabó designando la propia colonia; levantaron granjas y emprendieron la lenta y continua tarea de construir una nación, con la ayuda de los millones de esclavos que capturaban en África. Se calcula que medio millón de portugueses se establecieron en Brasil durante el período colonial, antes de la independencia de 1822, y más de 400 000 llegaron en la segunda mitad del s. XIX.

En la primera década del s. XX, los portugueses empezaron a emigrar masivamente a otros lugares del mundo. EE UU y Canadá recibieron más de medio millón de inmigrantes, mientras que un gran número de portugueses escogieron Francia, Alemania, Venezuela y Argentina. En la década de 1960 se produjo otra oleada migratoria, cuando los jóvenes huyeron del país para eludir combatir en las guerras coloniales africanas. La revolución de 1974 también provocó un gran éxodo cuando las personas relacionadas con el régimen de Salazar se exiliaron para evitar las represalias.

Lo que todos aquellos emigrantes tenían en común era la profunda tristeza de dejar la patria para luchar en tierras extranjeras. Pero los que se quedaban también sufrían: viudas que debían criar solas a los hijos, pueblos despojados de hombres jóvenes y familias divididas. Las cifras son impactantes: más de tres millones de emigrantes entre 1890 y 1990. Aparte de Irlanda, no hay otro país europeo que haya perdido tantos habitantes a causa de la emigración.

El portugués más famoso que emigró a Brasil fue el que iba a ser el futuro rey. Cuando Napoleón invadió el país en 1807, la familia real y su extenso séquito huyeron a Brasil y se instalaron en Rio de Janeiro. Muchos de ellos no regresaron jamás; João VI no volvió hasta 1822.

LA ‘SAUDADE’ JUDÍA

Hasta finales del s. XV, los judíos disfrutaron de un lugar destacado en la sociedad portuguesa. El tesorero de Afonso V (1432-1481) era judío, al igual que otros que ocupaban cargos diplomáticos y trabajaban como mercaderes, médicos y cartógrafos. Al final, la influencia ejercida por la Iglesia y por la vecina España obligó a Manuel I a decretar en 1497 que todos los judíos tenían que convertirse al cristianismo o abandonar el país. A continuación, sucedió un catálogo de horrores, incluida la masacre de miles de judíos en 1506 y dos siglos de sangrienta Inquisición a partir del año 1536.

Excepto un grupo secreto de criptojudíos de Belmonte que consiguieron conservar su fe, la comunidad fue debilitándose lentamente hasta desaparecer. Los que se convirtieron sentían la desgarradora saudade de una profunda pérdida: la de su propia identidad. Los barrios judíos, antaño prósperos, fueron muriendo a medida que sus habitantes marcharon al exilio o tal vez fueron detenidos, torturados e incluso ejecutados. Las pérdidas personales significaron el fin de un período de prosperidad y tolerancia en la historia de Portugal, y terminaron definitivamente con la presencia judía en el país.

La ‘saudade’ en la literatura

Una de las primeras grandes obras de la literatura portuguesa que reflexiona sobre el tema de la saudade es Os Lusíadas (es decir, los lusitanos o portugueses), de Luís Vaz de Camões. Este gran poema épico en verso sobre la Era de los Descubrimientos (ss. XV-XVI) combina mitología con hechos históricos. El aventurero Vasco da Gama y otros exploradores lucharon por alcanzar la gloria, pero muchos se quedaron por el camino, enfrentados a severas penalidades (monstruos marinos, reyes traidores, etc.). Camões lo había vivido en sus propias carnes, pues se enroló en el ejército, perdió un ojo en Ceuta, pasó un tiempo en la cárcel en Portugal y sobrevivió a un naufragio en el Mekong (según la leyenda, llegó a nado hasta la orilla sosteniendo su manuscrito inacabado en alto fuera del agua).

El gran escritor portugués del s. XIX Almeida Garrett realizó un análisis aún más interesante sobre la Era de los Descubrimientos. Su libro Cames es una biografía del poeta que describe la nostalgia de Portugal que Camões sentía en el exilio. También consiguió captar el sentido más elevado de la saudade que muchos sintieron cuando el Imperio portugués se desmoronó.

Escritores más recientes también han tratado la idea de saudade, aunque desde enfoques radicalmente distintos respecto a sus predecesores. El novelista contemporáneo António Lobo Antunes deconstruye la saudade en relatos cínicos que exponen el deseo nostálgico de algo como si se tratara de una forma de autoengaño neurótico. En El regreso de las carabelas (1988) da la vuelta al mito del descubrimiento cuando, cuatro siglos después del viaje de Vasco da Gama, debido a una distorsión temporal, los grandes exploradores coinciden con los retornados (los portugueses que regresaron al país en la década de 1970 tras la pérdida de las colonias africanas), mientras los logros del período renacentista se derrumban en los pobres y mugrientos barrios de clase baja de Lisboa.

La película Fados (2007) es una declaración de amor del director español Carlos Saura a la música portuguesa. En ella cantan leyendas del fado como Camané y Mariza, así como otros artistas que desafían los géneros y no suelen asociarse con este arte, como los cantantes brasileños Caetano Veloso y Chico Buarque.

LA ‘SAUDADE’ BRASILEÑA Y LA ‘BOSSA NOVA’

La identidad brasileña también está íntimamente ligada a la saudade, lo cual no sorprende dada la influencia que Portugal ha tenido en el país, en el que casi todos los habitantes podrían encontrar raíces portuguesas en su árbol genealógico. En Brasil, la saudade significa más o menos lo mismo y ha desempeñado un papel en la formación de la música popular, en especial la bossa nova. El éxito de 1958 Chega de saudade, compuesto por el legendario dúo formado por Antonio Carlos Jobim y Vinícius de Moraes, está considerada una de las primeras canciones de bossa nova que se han grabado. En ella, el cantante suspira por su amor, que lo ha abandonado, y ordena a su tristeza salir en su busca y traerla de vuelta. Se distingue por sus acordes melancólicos y una interpretación nostálgica, como casi todas las melodías de bossa nova. Aunque no entienda el portugués, cualquiera puede captar la tristeza y el sentimiento de pérdida que transmite.

La ‘saudade’ en el cine

El centenario Manoel de Oliveira es el cineasta portugués más prolífico. Su cine, de cuidada factura aunque algo pausado, profundiza en el mundo de la saudade, de la vejez, del amor no correspondido y del anhelo de aquello que ya no existe. En Viaje al principio del mundo (1997) unos compañeros realizan un viaje nostálgico por los agrestes paisajes y los pueblos tradicionales del norte, uno en busca de un pasado que solo conoce en sueños y del que oyó hablar a su padre de origen portugués, y otro obsesionado por un mundo que ya no existe: los lugares de su niñez desarraigada. Pasado y presente, nostalgia y realidad coinciden en esta película sosegada y meditativa, en la que actúa como álter ego de Oliveira un Marcello Mastroianni de 72 años de edad, ya en un delicado estado de salud, en la que fue su última película antes de morir.

Una de las más bellas cartas de amor a la capital lusa es Lisboa story (1994) del director alemán Wim Wenders. Trata de un ingeniero de sonido que parte en busca de un director desaparecido y descubre la ciudad a través de las secuencias que dejó filmadas. Las escenas, cuidadosamente realizadas, conjuran el misterio y la triste belleza de Lisboa, y también de otros lugares de Portugal, como la melancólica secuencia de los acantilados del cabo Espichel. En el filme, la saudade impregna muchas esferas distintas, inspirada en parte por la etérea banda sonora de Madredeus, grupo musical cuyos miembros también tienen papeles secundarios en la cinta.

La música nacional de Cabo Verde, antigua colonia portuguesa, es la morna, una prima lejana del fado con canciones lastimeras que giran en torno a los amores perdidos y a la añoranza. La famosa “diva descalza”, Cesária Évora (1941-2011) produjo muchos éxitos, incluido Sodade (la palabra criolla para saudade).

El fado

“Yo no canto fado. El fado me canta a mí.”

Amália Rodrigues

El género musical más famoso de Portugal, el fado (destino), no podría existir sin la saudade. Estas melancólicas canciones plagadas de emoción se recrean en historias sobre los dolorosos avatares del destino, los amantes alejados que no pueden encontrarse, el insondable anhelo de la patria y los buenos momentos que ya no volverán. La cualidad emocional del canto es tan importante como la técnica vocal y hace que el fado supere las barreras lingüísticas. Escuchar fado es tal vez el modo más fácil de entender la saudade en toda su evocadora variedad.

Aunque el fado es como un tesoro nacional –en el 2011 pasó a formar parte de la lista de Patrimonio Cultural Inmaterial de la Unesco–, en realidad es la música de Lisboa. En la ciudad universitaria de Coímbra, p. ej., el fado adopta una forma diferente, algo más cerebral, y son únicamente los hombres, a menudo estudiantes o antiguos alumnos, los que cantan al amor, a la vida bohemia y a la ciudad. Sus orígenes se desconocen, aunque pueden adivinarse influencias de los ritmos africanos y brasileños, de los cánticos moriscos y las canciones de los trovadores provenzales. Lo que está claro es que en el s. XIX el fado podía escucharse en todos los barrios obreros de Mouraria y Alfama, habitualmente en burdeles y sórdidas tabernas. Fue el himno de los pobres y tuvo fama de indecoroso hasta finales del s. XIX, cuando las clases altas se interesaron por la música y lo dieron a conocer al gran público.

El fado fue una experiencia oculta, principalmente local, hasta el s. XX, cuando fue objeto de atención nacional y más tarde internacional. Una cantante que desempeñó un papel decisivo en su popularización fue Amália Rodrigues, la “reina del fado”, que alcanzó la popularidad en los años cuarenta. Nacida en 1920 en una familia pobre, Amália trasladó la música de la taberna a la sala de conciertos, más adelante a los hogares a través de la radio y, finalmente al cine, al protagonizar Capas negras en 1947. Los mejores poetas y escritores del Portugal de su tiempo escribieron letras para sus canciones. Sin embargo, su carrera estuvo plagada de altibajos por depresión, enfermedades y fracasos amorosos, y sus desgarradores fados fueron algo más que un concepto.

Amália fue ampliamente aclamada, aunque su reputación quedó manchada tras la revolución de 1974, al ser criticada por dar apoyo tácito al régimen de Salazar, a pesar de las escasas pruebas existentes. La popularidad del fado decayó en el período posrrevolucionario mientras los portugueses se afanaban por romper con el pasado. Salazar hablaba de lanzar a las masas las tres efes: “fado, fútbol y Fátima”, para mantenerlas entretenidas. No obstante, en los años noventa resurgió el género con la apertura de nuevas casas de fado y la aparición de nuevas voces. La reputación de Amália quedó reparada. Al morir a los 79 años en 1999, Portugal declaró tres días de luto oficial y suspendió la campaña de las elecciones generales. Hoy descansa en el Panteón Nacional.

Aunque el fado evoque los oscuros bares de la era salazarista, no es un género musical atascado en el tiempo. Entre los intérpretes contemporáneos y los exponentes de un nuevo fado destacan la dinámica fadista Mísia, pionera en experimentar con una amplia instrumentación. La mozambiqueña Mariza, que ha recibido grandes elogios por su extraordinaria voz y su enfoque nuevo y ecléctico, sigue abriendo caminos con álbumes como Terra (2008), que incorporan músicas étnicas, ritmos africanos, flamencos, latinos y jazz. Otra estrella naciente es Carminho, una joven con una voz potente y lastimera. El fado corre por sus venas: su madre fue la dueña de una de las casas de fado más tradicionales de Lisboa, hoy cerrada, donde oyó de pequeña a las mejores fadistas de la época. Los hombres no se quedan atrás: Camané es una de las grandes voces masculinas del fado tradicional actual.

Los fados se interpretan tradicionalmente por un o una cantante con el acompañamiento de la guitarra portuguesa, de 12 cuerdas y forma de pera. Cuando cantan dos fadistas, a veces se enzarzan en una desgarrada, una especie de competición improvisada en la que los intérpretes se enfrentan y se retan. En las casas de fado suele haber varios cantantes, cada uno de los cuales interpreta tres canciones.

Amália Rodrigues

Para saber más sobre Amália Rodrigues se puede ver el documental The Art of Amália (2000), dirigido por Bruno de Almeida. La película biográfica Amália (2008), de Carlos Coelho da Silva, ofrece un profundo retrato de la gran fadista conocido por pocos.

GUÍA PRÁCTICA

Guía práctica

Datos prácticos A-Z Clicar

Acceso a internet Clicar

Alojamiento Clicar

Aduanas Clicar

Comunidad homosexual Clicar

Correos Clicar

Cuestiones legales Clicar

Descuentos Clicar

Dinero Clicar

Electricidad Clicar

Embajadas y consulados Clicar

Fiestas oficiales Clicar

Hora local Clicar

Horario comercial Clicar

Información turística Clicar

Mapas y planos Clicar

Mujeres viajeras Clicar

Niños Clicar

Precauciones Clicar

Salud Clicar

Seguro de viaje Clicar

Teléfono Clicar

Trabajo Clicar

Viajeros con discapacidades Clicar

Visados Clicar

Transporte Clicar

Cómo llegar y salir Clicar

Llegada al país Clicar

Avión Clicar

Por tierra Clicar

Por río Clicar

Por mar Clicar

Cómo desplazarse

Avión Clicar

Bicicleta Clicar

Barco Clicar

Autobús Clicar

Automóvil y motocicleta Clicar

Autostop Clicar

Transporte local Clicar

Rutas de tren Clicar

Circuitos Clicar

Tren Clicar

Idioma

Glosario Clicar

Glosario de comida Clicar

Datos prácticos A-Z

Acceso a internet

Esta guía emplea el icono para indicar aquellos lugares que cuentan con ordenador con acceso a internet para uso de clientes. El símbolo indica acceso a internet inalámbrico (wifi).

El acceso gratuito a internet es cada vez más amplio en Portugal. La mayoría de hoteles, albergues y pensiones de precio medio ofrecen acceso wifi. Suele ser gratis en la mayoría de los sitios –pero no en todos–, pero se recomienda preguntarlo al reservar. Muchas cafeterías ofrecen acceso wifi gratis.

Otros sitios con acceso a internet son:

Bibliotecas municipais

Municipal Espaços Internet (www.espacosinternet.pt)

Los cibercafés suelen cobrar 2 €/h.

Alojamiento

Portugal posee una oferta de alojamientos de calidad y a buen precio. En el extremo más económico se hallan los más baratos de Europa occidental, pero también es posible alojarse a precios muy ventajosos en establecimientos con encanto, como granjas, palacios, castillos y mansiones.

Los turismos (oficinas de turismo) tienen listas de los alojamientos y quartos (habitaciones) registrados; los no registrados pueden ser excelentes opciones, también. Dos buenas páginas web para buscar alojamiento son www.manorhouses.com y www.innsofportugal.com.

Temporadas

En los destinos turísticos más solicitados, los precios fluctúan según temporada. De mediados de junio a mediados de septiembre es la temporada alta (hay que reservar con antelación); de mayo a mediados de junio, y de mediados de septiembre a octubre es temporada media, y el resto del año es temporada baja, con verdaderas gangas. Fuera de los complejos turísticos, los precios no varían mucho de una temporada a otra.

En el Algarve, las habitaciones alcanzan su precio máximo de mediados de julio a finales de agosto, algo más bajos de junio a mediados de julio y todo septiembre, y se reducen notablemente (hasta el 50%) entre noviembre y abril. Algunos establecimientos del Algarve cierran en invierno.

En esta guía se indican los precios del mes de julio (temporada alta).

‘Camping’ y parques de autocaravanas

Hay muchas zonas de acampada, a menudo en parajes bonitos y cerca de la playa. Los precios son por persona, tienda y vehículo; en general, entre 4 y 6 € por unidad. Muchos campings se llenan hasta los topes y son ruidosos.

Casi todos los campings ofrecen duchas de agua caliente, conexión eléctrica y cafetería. Los mejores también tienen piscina, restaurante, lavandería, parques infantiles y, a veces, pista de tenis.

Por lo general, los campings de Orbitur (www.orbitur.pt) ofrecen los mejores servicios. Algunas ciudades tienen campings municipales.

El Roteiro Campista (www.roteiro-campista.pt;7 €) es una guía detalladas de campings de todo el país que se actualiza cada año y se vende en los turismos y las librerías. Tiene datos sobre casi todos los campings portugueses, con mapas e indicaciones.

TARIFAS

Esta guía lista los alojamientos por orden de precio, de menor a mayor, y según las preferencias del autor dentro de cada categoría. Los siguientes precios se aplican a una habitación doble con baño en temporada alta. A menos que se indique lo contrario, el desayuno va incluido en el precio.

€ menos de 60 €

€€ de 60 a 120 €

€€€ más de 120 €

Pensiones

Para presupuestos reducidos o medios. Tienen un encanto personal del que carecen los hoteles más grandes. La mayoría son negocios familiares.

Existen varios tipos de pensiones; los precios suelen oscilar entre los 50 y los 90 € por una habitación doble con baño privado (las opciones más sencillas con baño compartido cuestan 35 €):

La residencial suele ser la opción más cara; el precio acostumbra a incluir el desayuno.

La pensão queda un peldaño por debajo en cuanto a confort y calidad. Suele ofrecer habitaciones con baños compartidos o con tan solo ducha o lavamanos.

La hospedaria o casa de hóspedes es la opción más sencilla: los precios son bajos y las habitaciones muy básicas; el precio no suele incluir el desayuno.

Albergues

Muy abundantes en Portugal, sobre todo en Lisboa y Oporto. Si el viajero cree que solo son opción para mochileros, se equivoca: los albergues de Lisboa ocupan edificios patrimoniales, ofrecen decoración con estilo y comodidades excelentes.

En temporada alta, una cama en un dormitorio compartido cuesta alrededor de 20 €. Muchos albergues ofrecen también habitaciones dobles sencillas con baño compartido; otros, pequeños apartamentos.

La ropa de cama y el desayuno suelen estar incluidos en el precio.Otras comodidades estándar son: cocina y salones con wifi.

En verano hay que reservar con antelación, sobre todo las habitaciones dobles.

Varios de los albergues de las afueras de Lisboa forman parte de la red Pousadas de Juventude (albergues juveniles; http://microsites.juventude.gov.pt), afiliada a Hostelling International (HI).

Si el viajero no tiene el carné de HI, puede conseguir un carné de invitado, que exige seis sellos (2 € cada vez): uno por cada albergue en el que se hospede. Con eso ya se hará socio automáticamente.

‘Pousadas’

En 1942, el Gobierno puso en marcha la red de ‘pousadas’ ( 218 442 001; www.pousadas.pt, en español: www.pousadas.pt/historic-hotels-portugal/es/pages/home.aspx), convirtiendo castillos, monasterios y palacios en hoteles de lujo. En julio los precios oscilan entre 120 y 250 €; en agosto suben de 10 a 20 €. La mayoría de las pousadas son más económicas entre semana; tienen precios reducidos para los mayores de 55 años.

Casas particulares

En las zonas turísticas de la costa, sobre todo en verano, el viajero podrá alquilar un quarto (habitación privada) en una casa particular. Suelen tener un cuarto de baño compartido y son baratos y limpios. Si ningún propietario se dirige al viajero o no ve ningún cartel de “Aluga-se quarto”, puede pedir una lista en el turismo local. Una doble normalmente cuesta entre 35 y 45 €.

Alquiler

Pueden alquilarse casas y villas. Air BnB (www.airbnb.com) y Choose Portugal (www.chooseportugal.com) ofrecen cientos de casas y apartamentos para alquilar.

Establecimientos Turihab

Son alojamientos con encanto que pertenecen a un plan estatal que organiza las estancias de huéspedes en granjas, casas solariegas, fincas o casas rústicas como invitados del propietario.

Los precios de temporada alta para dos personas, en habitación doble o en una casa rústica, van de 70 a 140 €. Algunas fincas tienen piscina y la mayoría incluyen el desayuno (que suele ser a base de productos frescos locales).

Existen tres tipos de alojamientos Turihab:

Solares de Portugal (www.solaresdeportugal.pt) Grandes casas solariegas, algunas de las cuales son de los ss. XVII-XVIII.

Aldeias de Portugal (www.aldeiasdeportugal.pt) Alojamientos en pueblos rurales del norte, a menudo en casas de piedra reformadas.

Casas no Campo (www.casasnocampo.net) Mansiones, casas de campo y villas de lujo.

Aduanas

En Portugal no hay límite a la entrada de divisas, aunque a partir de 10 000 € es obligatorio declararlo.

A los viajeros de países no pertenecientes a la UE y mayores de 17 años se les permite importar sin pagar impuestos:

200 cigarrillos o el equivalente en tabaco.

1 l de alcohol de más de 22° o 2 l de vino o cerveza.

En el caso de los ciudadanos de la UE las cantidades son:

800 cigarrillos o el equivalente en tabaco.

10 l de alcohol, 20 l de vino generoso, 60 l de vino espumoso o 90 l de vino o 110 l de cerveza.

Comunidad homosexual

En el 2010, Portugal legalizó el matrimonio homosexual, convirtiéndose en el sexto país europeo en hacerlo. La mayoría de los portugueses manifiestan una actitud liberal hacia las parejas del mismo sexo, aunque la homosexualidad no se puede exteriorizar con la misma facilidad en todas las partes del país. En Lisboa, Oporto y el Algarve, las parejas de un mismo sexo cada vez son más aceptadas, mientras que en otras zonas se encontrarán con cierta intolerancia. Aunque prácticamente no se conocen casos de violencia homofóbica, ha habido algún caso de discriminación en colegios y lugares de trabajo.

La comunidad homosexual de Lisboa es la mejor del país, así como sus locales nocturnos. Lisboa y Oporto celebran marchas del Orgullo Gay, pero exceptuando estas ocasiones la comunidad mantiene una actitud discreta.

Correos

Las oficinas de correos se llaman CTT (www.ctt.pt). El correo ordinario se echa en los buzones rojos, y el aéreo, en los azules. Las máquinas rojas expendedoras de sellos evitan tener que hacer cola en la oficina de correos. Los envíos a Europa tardan un máximo de cinco días laborables y para el resto del mundo, hasta siete. El correo económico sale alrededor de un tercio más barato, pero tarda una semana o más.

Cuestiones legales

Las multas de aparcamiento son muy frecuentes. Si el viajero ha estacionado en un sitio prohibido, la grúa se llevará el vehículo y tendrá que pagar unos 100 € para recuperarlo. También hay que observar el código de circulación, porque suelen multarse las infracciones.

En el 2001 se despenalizaron los estupefacientes con el propósito de terminar con los problemas de sanidad pública entre los drogadictos, y para enfocar el asunto desde un punto de vista social y no penal. Si la policía detiene a una persona que tenga en su poder hasta 10 dosis de droga, puede ir a juicio y tener que pagar una multa o seguir un tratamiento. El tráfico de drogas es un delito grave, y los sospechosos pueden pasar detenidos hasta 18 meses antes de ir a juicio. El tribunal fija la fianza.

En Portugal es ilegal hablar por el móvil mientras se conduce.

Descuentos

La red portuguesa de pousadas da juventude forma parte de la red de HI. Si el viajero tiene un carné de HI, podrá disfrutar de las tarifas baratas normales.

Con un carné de estudiante obtendrá descuentos en las entradas de casi todos los monumentos. También se ahorrarán dinero los mayores de 65 años que puedan acreditar su edad.

Si el viajero tiene previsto entrar en muchos monumentos y museos de las ciudades portuguesas principales, la Tarjeta Lisboa y la Porto Card son inversiones muy sensatas. Están a la venta en las oficinas de turismo y dan opción a descuentos o a la entrada gratis en muchos sitios, así como a viajar gratis en transporte público.

Dinero

Portugal, como la mayoría de las naciones europeas, utiliza el euro.

Los bancos y oficinas de cambio pueden definir libremente sus tipos y comisiones, así que una comisión baja significa un tipo de cambio poco conveniente.

Para más información sobre propinas, véase Clicar.

Cajeros automáticos y tarjetas de crédito

La forma más cómoda de conseguir dinero en efectivo es en un cajero automático. Casi todos los bancos poseen cajeros de la red Multibanco, que acepta tarjetas Visa, Access, MasterCard y Cirrus, entre otras. El viajero solo tiene que llevar su tarjeta y teclear su PIN. Su banco normalmente le cobrará entre un 1 y un 2% por transacción. Pero conviene tener reservas de dinero, pues a veces los cajeros automáticos dejan de aceptar temporalmente un tipo de tarjeta determinado.

Aceptan tarjetas de crédito en los hoteles y restaurantes de más categoría, pero no en sitios más económicos ni en zonas rurales.

Cheques de viaje

Son una forma segura de llevar dinero encima, pues se pueden reponer en caso de pérdida o robo, pero menos cómodos que la tarjeta y el cajero. Amex, Thomas Cook y Visa se aceptan en muchos sitios. Es mejor contar con cheques en euros, así como anotar los que se hayan canjeado por si se pierden. La comisión por el canje suele ser alta.

Electricidad

Embajadas y consulados

La embajada o consulado del país del viajero es el primer sitio al que acudir en caso de emergencia. En casi todos tienen direcciones de médicos, abogados e intérpretes locales de confianza.

Argentina ( 217 977 311, 217 959 223; eport@mrecic.gov.ar; Av. João Crisóstomo, 8 r/c E, 1000-178, Lisboa) Brasil Lisboa ( 217 248 510; www.embaixadadobrasil.pt; Quinta de Mil Flores, Estrada das Laranjeiras 144, 1649-021 Lisboa); Oporto ( 226 084 070; www.abe.mre.gov.br; Av. de França 20, 1º, 4050-275 Oporto)

Chile ( 213 148 054, 213 524 680; www.emb-chile.pt; Av. Miguel Bombarda 5, 1º, 1000-207 Lisboa)

Colombia ( 213 188 480/6; www.embaixadadacolombia.pt; Palácio Sotto Mayor, Av. Fontes Pereira de Melo 16, 6º, 1050-021 Lisboa)

Estados Unidos ( 217 273 300; http://portugal.usembassy.gov; Av das Forças Armadas, Lisboa)

España Lisboa ( 213 472 381; www.exteriores.gob.es; Rua do Salitre 1, Lisboa); Oporto ( 225 363 915; Rua de Dom João IV 341, Porto)

México ( 217 621 290; www.sre.gob.mx/portugal; Estrada de Monsanto 78, 1500-462, Lisboa)

Perú ( 213 827 470; info@embaixada.pt; Rua Castilho 50, 4 D1250-071 Lisboa)

Venezuela Lisboa ( 213 573 803/865; embavenezlisboacentral@gmail.com; Av. Duque de Loulé 47, 4º, 1050-086 Lisboa); Oporto ( 226 096 099; Praça do Bom Sucesso 123-137 5º, 4150-146 Oporto)

Fiestas oficiales

Bancos, oficinas, almacenes comerciales y algunas tiendas cierran durante los festivos oficiales relacionados a continuación. En Año Nuevo, Domingo de Pascua, Día del Trabajo y Navidad, incluso los turismos están cerrados.

Año Nuevo 1 de enero

Martes de Carnaval Febrero/marzo (día anterior al Miércoles de Ceniza)

Viernes Santo Marzo/abril

Día de la Libertad 25 de abril, conmemora la revolución de 1974

Día del Trabajo 1 de mayo

Corpus Christi Mayo/junio (noveno jueves después de Pascua)

Día de Portugal 10 de junio, también llamado Día de Camões y de las comunidades portuguesas

Fiesta de la Asunción 15 de agosto

Día de la República 5 de octubre, conmemora la declaración de la república en 1910

Todos los Santos 1 de noviembre

Día de la Independencia 1 de diciembre, conmemora la independencia de España en 1640

Inmaculada Concepción 8 de diciembre

Navidad 25 de diciembre

Hora local

Portugal tiene la hora GMT/UTC en invierno y GMT/UTC+1 en verano. Por lo tanto, es 1 h menos que en España durante todo el año. Los relojes se adelantan una hora el último domingo de marzo y se retrasan el último domingo de octubre.

Horario comercial

Varía durante el año. Aquí se indican los horarios comerciales de temporada alta; en temporada media y baja son algo más reducidos.

Restaurantes 12.00-15.00 y 19.00-22.00

Cafés 9.00-19.00

Tiendas 9.30-12.00 y 14.00-19.00 lu-vi, 10.00-13.00 sa

Bares 19.00-2.00

Locales nocturnos 23.00-4.00 ju-sa

Centros comerciales 10.00-22.00

Bancos 8.30-15.00 lu-vi

Información turística

Turismo de Portugal, la junta de turismo nacional, posee una práctica página web: www.visitportugal.com.

Los postos de turismo municipales (oficinas de turismo, cuyo rótulo es sencillamente “Turismo”) están por todas partes y facilitan folletos y ayuda en general sobre lugares de interés y alojamientos.

Mapas y planos

En las oficinas de los parques nacionales y naturales suelen tener mapas sencillos del parque, aunque no sirven de mucho para hacer senderismo o ciclismo. Los siguientes catálogos ofrecen una buena selección de mapas:

Instituto Geográfico do Exército (IGeoE; 218 505 368; www.igeoe.pt; Av Dr Alfredo Bensaúde, Lisboa)

Instituto Geográfico Português (IGP; 213 819 600; www.igeo.pt; Rua Artilharia Um, 107, Lisboa)

Mujeres viajeras

Las mujeres que han viajado solas por Portugal no han sufrido problemas graves. De todas formas, deberían ser prudentes como en cualquier otro sitio, sobre todo de noche, y no hacer autostop.

Si una mujer viaja con un hombre, se espera que él sea el que hable y pida en los restaurantes/bares, y que pague la cuenta. En algunos reductos conservadores del norte, las parejas de hecho se ahorrarán algunos problemas si dicen que están casados.

Si se es víctima de una violación o de violencia durante la estancia en Portugal, se puede contactar con la Associação Portuguesa de Apoio Vàítima (APAV; 213 587 900; www.apav.pt; Rua Jos Estéêvo 135, Lisboa), que ofrece ayuda a las víctimas de violencia sexual. En su página web figuran las oficinas de atención en todo Portugal.

Niños

Portugal es ideal para los niños por la cantidad de actividades que ofrece. Hay tanto para explorar que aquí se divierten hasta los más dispersos.

El Algarve probablemente sea el mejor destino infantil del país, con sus playas interminables, zoos, parques acuáticos, paseos a caballo y en barco. Los niños también se lo pasarán estupendamente en Lisboa y las provincias circundantes. Hay tranvías, teatro de marionetas, un acuario enorme, un museo del juguete, castillos, zonas verdes y parques infantiles.

Tampoco faltan en Portugal los lugares de cuento de hadas. Disfrutarán con los castillos y palacios de fantasía que hay por doquier.

Los niños son bienvenidos en casi todas partes. Incluso pueden darse a la literatura: el Premio Nobel José Saramago, gran novelista portugués, escribió un cuento infantil: El cuento de la isla desconocida. Una guía divertida y con abundante información es Travel with children, de Lonely Planet.

En las ciudades, los circuitos en transportes de los que se puede subir y bajar a discreción son estupendos para los más pequeños, y los trenecitos a veces son mucho más excitantes de lo que uno pudiera imaginarse.

Los portugueses no se escandalizan si una mujer amamanta a su bebé en un lugar público.

En la mayoría de farmacias y colmados venden papillas (también de marcas ecológicas) y pañales.

Los turismos, como la mayoría de hoteles y pensiones, pueden ofrecer servicio de canguro.

Precauciones

Cuando los apacibles portugueses se ponen al volante, cambia su personalidad. La conducción audaz, como circular a gran velocidad pegado al coche de delante y adelantar en curvas con poca visibilidad, está a la orden del día. Portugal posee uno de los índices de siniestralidad en carretera más altos de Europa. La policía ha reaccionado patrullando sin contemplaciones en las carreteras más peligrosas.

Comparada con otros países europeos, la tasa de criminalidad en Portugal es baja, pero algunos delitos –como el robo de vehículos– van al alza. Los extranjeros suelen ser víctimas de los delitos típicos: carteristas, tirones de bolso y robos en vehículos alquilados. Se recomienda tomar las precauciones habituales: no ostentar, guardar los objetos de valor y, en caso de atraco, no oponer resistencia, no merece la pena correr riesgos.

Hay que tener precaución si se practica el surf, las olas pueden ser muy fuertes y hay corrientes oceánicas peligrosas.

Salud

La prevención es la clave para no enfermar en el extranjero. Con un poco de planificación antes de salir, sobre todo si existen dolencias previas, se evitarán problemas posteriores. Conviene visitar al dentista antes de emprender un viaje largo y llevar un par de lentes de contacto y gafas, así como la prescripción de la graduación óptica. Los medicamentos deben llevarse dentro del envase original, incluido el prospecto. También convendría llevar una carta del médico fechada y firmada que describa el estado de salud del viajero y los medicamentos que debe tomar, incluidos los nombres genéricos. Si hay que llevar jeringuillas o agujas, es imprescindible poseer un documento del médico que pruebe su necesidad.

SALUD EN LÍNEA

Antes de partir es buena idea consultar la web de viajes y salud del gobierno, si existe:

Argentina (www.msal.gov.ar)

Chile (www.minsal.gov.cl)

España (www.msc.es)

EE UU (www.nc.cdc.gov/travel)

México (www.insp.mx)

Asistencia médica

En Portugal hay un buen servicio sanitario. En caso de pequeñas dolencias, los farmacéuticos pueden aconsejar y proporcionar medicamentos sin receta. También asesoran sobre los pasos cuando se requiera una atención más especializada.

Seguro médico

Los ciudadanos de la UE tienen derecho a asistencia médica urgente gratuita si poseen la tarjeta sanitaria europea, que sustituye al certificado E111, que ya no es válido. Esta tarjeta no cubre la asistencia sanitaria no urgente ni la repatriación.

Los ciudadanos no comunitarios deberían averiguar si hay algún tipo de acuerdo sanitario mutuo entre su país y Portugal. En caso de necesitar un seguro, es conveniente contratar uno que cubra cualquier contingencia, como un accidente que requiera la repatriación urgente. Hay que informarse previamente de si el seguro se hace cargo directamente de los gastos o los reembolsa posteriormente.

Golpe de calor e insolación

El golpe de calor se produce cuando el individuo se deshidrata y no compensa adecuadamente la insuficiencia de líquidos y sales. Los síntomas son dolor de cabeza, mareo y fatiga. El tratamiento se basa en reponer el líquido perdido bebiendo agua y zumo de frutas o una solución rehidratante oral, y refrescar el cuerpo con agua fría y un abanico o ventilador.

La insolación es bastante más grave. Provoca hiperactividad y confusión, pero también puede llegar a causar la pérdida de conciencia y la muerte. Hay que refrescar rápidamente el cuerpo rociándolo con agua y abanicándolo. Se recomienda administrar una solución salina intravenosa gota a gota.

Medusas y erizos de mar

Las picaduras de medusa son dolorosas pero no revisten peligro. Hay que mojar la herida con vinagre para desactivar los filamentos urticantes que todavía no hayan actuado. Una loción de calamina, los antihistamínicos y los analgésicos también reducen la reacción y calman el dolor.

Hay que estar atento a los erizos de mar, que suelen ser frecuentes en playas rocosas. Si los pinchos se clavan en la piel, hay que sumergir la zona afectada en agua caliente para calmar el dolor y acudir a un médico para que extraiga las púas y aplique un desinfectante.

Rabia

Aunque en Portugal es poco frecuente, la rabia supone un riesgo. Se transmite por la mordedura de un animal infectado o por el contacto de la saliva de este con una herida abierta. Si se es mordido por un animal salvaje, se debe iniciar de inmediato un tratamiento con inyecciones.

Agua del grifo

El agua del grifo en Portugal en general es buena para beber.

Diarrea

Para combatir la diarrea lo más importante es beber mucho líquido, preferiblemente una solución de rehidratación oral. Si se trata de una o dos evacuaciones sueltas, no se requiere tratamiento, pero si son más de cuatro o cinco al día, habría que tomar un antibiótico. Los antidiarreicos, como la loperamida, solo detienen las evacuaciones pero no atajan el problema. Si la diarrea es sanguinolenta, persiste durante más de 72 h o va acompañada de fiebre, temblores, escalofríos o dolores abdominales severos, debe acudirse al médico.

CONSEJOS GUBERNAMENTALES

Las webs estatales dan consejos para viajar e informan sobre zonas conflictivas.

España (http://www.msssi.gob.es/profesionales/saludPublica/sanidadExterior/salud/consejos.htm)

EE UU (http://travel.state.gov y http://www.cdc.gov/spanish/)

Seguro de viaje

Nadie debería viajar sin una póliza de seguro de viaje que cubra los robos, pérdidas y problemas médicos. Lo mejor es prevenir la peor de las situaciones como, p. ej., un accidente o una enfermedad que exija hospitalización y volver a su país.

Conviene leer detenidamente la letra pequeña, pues algunas pólizas excluyen explícitamente “actividades peligrosas” tales como el submarinismo, el motociclismo e incluso el senderismo. Se recomienda que si el viajero planea disfrutar de este tipo de actividades, solicite otra póliza o pida una ampliación (disponible pagando más) que las incluya.

Es imprescindible guardar todos los documentos para poder reclamar en el futuro. Algunas pólizas exigen llamar (a cobro revertido) a un centro del país de residencia, donde tratarán inmediatamente el problema.

En www.lonelyplanet.com/travel-insurance está disponible un seguro de viaje mundial. Se puede contratar, ampliar y reclamar en línea en cualquier momento; incluso en pleno viaje. Para más información sobre seguros sanitarios, véase Clicar.

DE INTERÉS

En Portugal se usa el sistema métrico decimal en pesos y medidas. Los decimales se separan con comas y los millares, con puntos.

En Portugal se utiliza el sistema de vídeo PAL, incompatible tanto con el sistema SECAM francés como con el NTSC norteamericano.

Los principales periódicos son Diário de Noticias, Público, Jornal de Noticias y el más vendido, el Correio da Manhã, de estilo sensacionalista.

Las cadenas de televisión principales son la Rádio Televisão Portuguesa (con dos canales: RTP-1 y RTP-2), Sociedade Independente (SIC) y TV Independente (TV1). La RTP-2 es la que ofrece la mejor selección de películas extranjeras y noticias del mundo. Otras cadenas emiten una mezcla de telenovelas portuguesas y brasileñas, concursos y películas extranjeras subtituladas o dobladas.

Las emisoras nacionales de radio están englobadas en la Rádiodifusão Portuguesa (RDP) estatal, que gestiona las emisoras Antena 1, 2 y 3, que ofrecen programas en portugués y música por la noche. Las frecuencias en Lisboa son 95.7, 94.4 y 100.3.

Está permitido fumar en algunos restaurantes y en casi todos los bares. Se supone que los restaurantes que permiten fumar deben tener zonas separadas para los no fumadores, pero la ventilación, a menudo inadecuada, hace que estos acaben respirando el humo del tabaco. Algunos hoteles siguen ofreciendo habitaciones para fumadores.

Teléfono

Para llamar a Portugal desde el extranjero, hay que marcar el código de acceso internacional ( 00), a continuación el código de Portugal ( 351) y finalmente el número del abonado. Todos los números de teléfono de Portugal tienen nueve cifras y no hay prefijos regionales. Casi todos los teléfonos públicos funcionan solo con tarjetas telefónicas, de venta en los quioscos, aunque todavía quedan algunos que aceptan monedas. También hay cabinas en las oficinas de Portugal Telecom y en algunas de correos.

Las llamadas internacionales y de larga distancia son más económicas los días laborables de 21.00 a 9.00, los fines de semana y los festivos.

Información telefónica y llamadas a cobro revertido

El número de información telefónica de Portugal es el 118, y los operadores buscan tanto por la dirección como por el nombre del titular. El número de información telefónica internacional es el 177.

Para hacer una llamada a pagar no destino (a cobro revertido) con la ayuda de una operadora hay que marcar el 120.

Llamadas internacionales y tarjetas telefónicas

En Portugal Telecom puede adquirirse una tarjeta PT Hello Card de 5 o 10 €, con la que se podrán efectuar llamadas de larga distancia a mejor precio. Hay que marcar un número de acceso y a continuación el código que figura en el dorso de la tarjeta. Hay muchos tipos de tarjeta de diferentes compañías que ofrecen servicios similares. Hay que fijarse en los precios según los horarios, que varían de una compañía a otra.

Llamadas locales, provinciales y nacionales

La forma más barata de llamar a un número portugués es con una cartão telefónico (tarjeta telefónica) de Portugal Telecom. Cuestan 3, 5 y 10 € y se venden en oficinas de correos, locutorios y muchos quioscos. Con el carné joven o de estudiante se obtiene un descuento del 10%.

Las llamadas locales cuestan unos 0,10 € por minuto a líneas fijas nacionales y 0,30 € a móviles. Los números que empiezan por 800 (linha verde; línea verde) son gratuitos. Los que empiezan por 808 (linha azul; línea azul) se facturan a precio de llamada local desde cualquier parte del país.

Teléfonos móviles

Portugal usa la frecuencia GSM 900/1800, la misma que el resto de la UE. El uso del móvil está muy extendido y hay buena cobertura en todas partes excepto las zonas rurales más remotas. Los principales operadores del país son Vodafone, Optimus y TMN. Todos ellos venden tarjetas SIM que el viajero puede insertar en cualquier móvil GSM, siempre y cuando el teléfono no esté bloqueado por su compañía. Venden móviles a menos de 20 € en los aeropuertos y en tiendas de todo el país con un paquete de minutos. Esta opción suele salir más barata que alquilar un teléfono. Los números de móviles suelen empezar por 9.

En Portugal es ilegal hablar por el móvil mientras se conduce.

Trabajo

Para trabajar de profesor de español se puede consultar en el Instituto Cervantes ( 21 310 50 20; http://lisboa.cervantes.es).

En el Algarve también puede encontrarse trabajo en hostelería, sobre todo en Lagos: lo mejor es preguntar una vez allí.

Viajeros con discapacidades

El término portugués que denomina a este colectivo (“deficientes”) da una pista sobre la poca consideración que se tiene hacia las necesidades de las personas con discapacidades. Aunque es obligatorio que todas las oficinas de la administración pública no tengan barreras arquitectónicas, no se exige lo mismo a las empresas privadas.

El aeropuerto de Lisboa es accesible en silla de ruedas, y en los de Oporto y Faro tienen baños adaptados.

El estacionamiento está regulado en muchos lugares, pero los sitios no abundan. La tarjeta de aparcamiento de la UE concede a los visitantes los mismos derechos de estacionamiento en la calle que a los residentes discapacitados.

Los hoteles más nuevos y grandes suelen tener algunas habitaciones adaptadas, aunque las instalaciones no sean de primera; pregúntese en el turismo correspondiente. Casi todos los campings disponen de lavabos adaptados y algunos albergues están preparados para acoger a viajeros con discapacidades.

Lisboa, con sus calles adoquinadas y cuestas empinadas, puede resultar difícil para algunos viajeros con discapacidades, aunque no imposible. Las cuadrículas planas de Baixa y de Belém no plantean problemas, y todos los sitios del Parque das Nações son accesibles.

Para más información, contactar con las siguientes organizaciones:

Accessible Portugal ( 926 910 989; www.accessibleportugal.com; Rua Jorge Barradas 50, 4ª planta) Esta agencia de circuitos turísticos lisboeta ofrece una amplia gama de itinerarios y tramita alojamiento, conexiones de transportes, viajes con pernocta y actividades al aire libre tales como skydiving tándem y excursiones en globo aerostático.

Cooperativa Nacional de Apoio Deficientes ( 218 595 332; www.cnad.org.pt; Praça Dr Fernando Amado, Lote 566-E, Lisboa) Organización privada que facilita asistencia en relación con los viajes.

Dial-a-ride Disabled Bus Service Lisboa ( 217 585 676); Oporto ( 226 006 353)

Secretaria do Nacional de Reabilitação ( 217 929 500; www.inr.pt; Av Conde de Valbom 63, Lisboa) La organización gubernamental nacional que representa a los discapacitados ofrece información y enlaces a sitios de utilidad; y además publica guías (en portugués) especializadas en alojamientos, transporte, tiendas, restaurantes y puntos de interés adaptados.

Taxi para discapacitados Braga ( 253 684 081); Coímbra ( 239 484 522)

Visados

Los ciudadanos comunitarios no necesitan visado para ir a Portugal, independientemente de la duración de su estancia. Los de EE UU pueden quedarse un máximo de 90 días cada medio año sin visado. Los ciudadanos de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Costa Rica, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Uruguay y Venezuela no necesitan visado

Otros, incluidos Bolivia, Colombia, Panamá, Perú, la República Dominicana, El Salvador, Guatemala, Honduras, necesitan visado a no ser que sean cónyuges o hijos de un miembro de la UE.

Los requisitos generales para entrar en Portugal también se aplican a los ciudadanos de los países signatarios del Acuerdo de Schengen de 1990 (Alemania, Austria, Bélgica, Dinamarca, España, Finlandia, Francia, Grecia, Holanda, Islandia, Italia, Luxemburgo, Noruega y Suecia). Un visado emitido por un país Schengen suele ser válido para viajar en los demás, pero, a menos que el viajero sea ciudadano del Reino Unido, Irlanda o de un país Schengen, debería comprobar las normas sobre visados en los consulados de todos los países Schengen que tenga previsto visitar. Solo se puede pedir un visado Schengen desde el país de residencia del solicitante.

Si se desea ampliar un visado o la estancia de 90 días ya en Portugal, deberá dirigirse al Servio de Estrangeiros e Fronteiras ( 213 585 500; Av Antnio Augusto de Aguiar 20, Lisboa); en las principales poblaciones turísticas también tienen oficina. Como las normas de entrada en el país ya son bastante permisivas, el viajero necesita una buena prueba de empleo o de independencia financiera, o una historia muy convincente, para quedarse más tiempo.

Transporte

Cómo llegar y salir

Llegada al país

Entrar en Portugal desde Europa por tierra o aire no supone ningún problema. Los viajeros procedentes de otros países pueden consultar si necesitan visado.

Los vuelos, circuitos y billetes de tren se pueden reservar por internet a través de lonelyplanet.com.

Avión

La mayoría de los vuelos internacionales aterrizan en Lisboa; algunos también van a Oporto y Faro. Para más información, como salidas y llegadas de los vuelos en tiempo real, véase www.ana.pt.

TAP (www.flytap.com) es la aerolínea internacional de Portugal y la primera aerolínea nacional.

Lisboa (LIS; 218 413 500; www.ana.pt)

Aeropuerto de Oporto (OPO; 229 432 400; www.ana.pt)

Aeropuerto de Faro (FAO; 289 800 800)

Por tierra

Autobús

Las principales compañías de transporte de largo recorrido que cubren destinos europeos son: Busabout (www.busabout.com) y Eurolines (www.eurolines.com). Aunque estas compañías dan servicio a Portugal, a día de hoy no está incluido en los abonos de viaje multiciudad de ninguna de las dos.

Para algunas rutas europeas, Eurolines está asociada a los grandes operadores portugueses Internorte (www.internorte.pt) y Eva Transportes (www.eva-bus.com).

España

Las siguientes empresas españolas tienen servicio a Portugal:

Alsa (www.alsa.es)

Avanza (www.avanzabus.com)

Damas (www.damas-sa.es).

Eurolines tiene servicios a Portugal desde varias ciudades como Madrid (diario a Lisboa), Barcelona (tres por semana), Zaragoza y Sevilla, entre otras.

Europa continental

Eurolines da servicio a Portugal desde numerosos destinos de Europa, normalmente dos veces por semana. Desde París, muchas de las salidas desde julio a mediados de agosto y en sábado durante todo el año llevan un importante suplemento, tanto en billetes de ida como de ida y vuelta.

Las rutas de Eurolines entre Reino Unido-Portugal y Francia-Portugal atraviesan el noroeste de España.

Automóvil y motocicleta

De las más de 30 carreteras que cruzan la frontera entre Portugal y España, las mejores y más importantes son las próximas a Valença do Minho (E01/A3), Chaves (N532), Bragança (E82/IP4), Vilar Formoso (E80/IP5), Caia (E90/A6/IP7), Serpa (N260) y Vila Real de Santo António (E1/IP1). La gasolina es más barata en España.

AUTOBUSES DE CIUDADES EUROEAS A PORTUGAL

DE

FRECUENCIA

DURACIÓN (H)

TARIFA (€)

Ámsterdam

Oporto

3 semanales

32

155

Ámsterdam

Faro

3 semanales

36

180

Barcelona

Lisboa

3 semanales

19

86

Bruselas

Oporto

3 semanales

28

137

Bruselas

Faro

3 semanales

32

169

Hamburgo

Oporto

3 semanales

38

156

Hamburgo

Lisboa

3 semanales

40

159

Hamburgo

Faro

3 semanales

42

185

Madrid

Oporto

diario

8½

54

Madrid

Lisboa

diario

8

47

París

Faro

3 semanales

27

118-125

París

Lisboa

diario

26

96-118

París

Oporto

diario

22

91-108

Sevilla

Lisboa

diario

7

44

Sevilla

Faro

diario

2

25

Seguro de viaje y documentación

Los ciudadanos de los países de la UE, EE UU y Brasil solo necesitan el permiso de conducir de su país para llevar un automóvil o motocicleta en Portugal. El resto deberán contar con un permiso de conducir internacional, que puede conseguirse en un club automovilístico del país de origen.

Quien conduzca un ve-hículo propio precisa llevar la siguiente documentación:

Documentación del vehículo que acredite la propiedad.

Documentos del seguro.

Deguro de vehículo a motor que cubra a terceros.

Conviene asegurarse de que la póliza tenga cobertura en Portugal, pues algunas no cubren a terceros fuera del país de origen si no se notifica a la compañía aseguradora.

Las compañías de alquiler de automóviles proporcionan la documentación relativa al vehículo, seguro y contrato de alquiler.

Tren

El tren es una opción muy popular para viajar por Europa, es confortable, circula con frecuencia y generalmente es puntual. Pero, a menos que se viaje con un bono, el coste puede ser superior al del avión.

Hay dos trayectos estándar a Portugal en tren de larga distancia. Ambos implican tomar el TGV Atlantique de París a Irún, donde hay que cambiar de tren. Desde allí el Sud-Expresso entra en Portugal por Vilar Formoso (Fuentes de Oñoro en el lado español) y sigue hasta Coímbra y Lisboa; para ir a Oporto hay que cambiar en Pampilhosa. El otro trayecto va de Irún a Madrid y hay que cambiar de tren para tomar el Talgo Lusitnia, que entra en Portugal por Marvão-Beirã y sigue hasta Lisboa. Para viajar al sur de Portugal hay que cambiar en Lisboa.

Valença do Minho y Caia (Caya, en España), cerca de Elvas, son otros dos puntos importantes de la frontera entre España a Portugal.

No supone ningún problema comprar billetes de larga distancia con solo uno o dos días de antelación, incluso en verano.

TRENES DE CIUDADES EUROPEAS A PORTUGAL

DE

FRECUENCIA

DURACIÓN (H)

PRECIO (€)

Vigo

Oporto

2 diarios

3¼

15

Madrid

Lisboa

diario

10½

61-84

París

Lisboa

diario

21

130

Bonos de tren

Muchos de los bonos que se citan en este apartado se pueden conseguir a través de Rail Europe (www.raileurope.com); la mayor parte de las agencias de viajes los vende también, aunque es un poco más barato comprarlos directamente a la entidad que los emite. Conviene recordar que aunque se viaje con bono hay que pagar un suplemento por la reserva de asientos y literas y por viajar en trenes expreso.

InterRail Pass (www.interrailnet.com) permite viajar durante cierto número de días en un período determinado. La red incluye 30 países. Un bono de cinco días de viaje durante 10 días cuesta 276 € si es de 2ª clase y 434 € si es de 1ª clase. Un mes de viajes ilimitados cuesta 658/1034 €. El pase InterRail está disponible para cualquier persona que lleve seis meses residiendo en Europa antes de viajar. No puede usarse en el país de origen.

Los abonos de Eurail (www.eurail.com) son para los no residentes en Europa. El pase Global es válido para viajes ilimitados por 21 países europeos, incluido Portugal, y la validez va de 10 días (adultos/menores de 26 años 908/591 US$) a tres meses (2127/1384 US$). El pase Select permite viajar entre tres, cuatro o cinco de los países Eurail elegidos (salvo Francia). Se pueden elegir de 5 a 10 días de viaje (o hasta un máximo de 15 días para cinco países), que pueden realizarse en cualquier momento dentro de un período de un mes.

El pase Portugal-Espaa (www.raileurope.com), disponible para los no residentes en Europa, también es válido para un periodo de viajes específico en 1ª clase por España y Portugal durante dos meses, de tres (340 US$) a 10 días (661 US$).

Europa

El viaje en tren desde París (Gare d’Austerlitz) a Lisboa dura 21 h y tiene parada en varias ciudades españolas del recorrido. Los billetes se pueden adquirir directamente en SNCF (www.voyages-sncf.com).

España

Desde Madrid sale el Trenhotel nocturno Lusitania hasta Lisboa (9 h 5 min, ida desde 60,10 €) a diario. Desde Irún, el Trenhotel Superexpreso llega a Lisboa (12 h 11 min, ida desde 70,90 €). Consúltese la web de Renfe (www.renfe.es) para ver descuentos.

Por río

Transporte Fluvial del Guadiana (www.rioguadiana.net) tiene ferries de vehículos que cruzan el río Guadiana entre Ayamonte, en España, y Vila Real de Santo António, en el Algarve, cada hora (cada media hora en verano) de 8.30 a 19.00 de lunes a sábado, y de 9.30 a 17.30 los domingos. Los billetes se compran en la oficina frente al río (1,70/5/1,10 € por persona/automóvil/bicicleta).

Por mar

No hay servicio regular de ferries a Portugal, pero son numerosos los que llegan a España. Las conexiones en ferry más próximas desde el norte de África son las que enlazan Marruecos con España; más información en Trasmediterranea (www.trasmediterranea.es). También hay ferries de vehículos desde Tánger a Gibraltar.

Cómo desplazarse

Avión

Los vuelos nacionales son caros y dadas las distancias realmente no valen la pena. De todas formas, TAP Air Portugal (www.flytap.com) tiene varios vuelos diarios Lisboa-Oporto y Lisboa-Faro (duran menos de 1 h) durante todo el año. Para viajar de Oporto a Faro, hay que cambiar de avión en Lisboa.

Bicicleta

La bicicleta de montaña es muy popular, aunque hay pocos senderos exclusivos. Hay muchas posibilidades en los montañosos parques nacionales/naturales del norte (especialmente en el Parque Nacional da Peneda-Gerês), por la costa y por las llanuras del Alentejo. Las excursiones por la costa son más fáciles en sentido norte sur, debido a los vientos dominantes. La Serra da Estrela es más exigente. También se puede probar en la Serra do Marão, entre Amarante y Vila Real.

Los clubes locales organizan regularmente excursiones (Passeio BTT); ponen pequeños anuncios en las tiendas de alquiler y venta de bicicletas y en los turismos. A menudo hay excursiones guiadas en localidades turísticas; véase información individualizada.

Para circular por las calles empedradas de algunas ciudades antiguas se recomienda llevar neumáticos con un grosor mínimo de 38 mm de diámetro.

Documentación

Una fotografía de la bicicleta, prueba de propiedad, y una descripción por escrito, pueden ayudar a la policía en caso de robo.

Alquiler

Existen numerosos lugares donde se alquilan bicicletas, sobre todo en el Algarve y otras zonas turísticas. Los precios oscilan entre 8 y 25 € por día.

Información

La revista bimensual en portugués Bike Magazine, que puede encontrarse en los quioscos más importantes, contiene información sobre pruebas deportivas y tiendas de bicicletas.

En http://es.wikiloc.com/ hay multitud de rutas de cicloturismo por Portugal.

Transporte de la bicicleta

Empaquetadas o en una bolsa, se pueden llevar gratuitamente como equipaje en todos los trenes regionales e interregionales. También se pueden llevar sin empaquetar, y sin recargo, los fines de semana en algunos servicios de cercanías, o por una módica cantidad, fuera de la hora punta. Casi ningún servicio local de autobús acepta bicicletas.

Barco

Aparte de las excursiones en barco por el río Duero desde Oporto y las del Tajo desde Lisboa, Portugal no tiene ningún tipo de transporte fluvial, a excepción de los ferries para cruzar los ríos. Los ferries regionales incluyen los que cruzan el río Tajo a/desde Lisboa, y los que cruzan la desembocadura del río Sado entre Setúbal y Tróia.

Autobús

Numerosas compañías pequeñas de autobuses privados, casi todas agrupadas en empresas regionales, cubren una densa red de servicios por todo el país. Entre las empresas más importantes se cuentan Rede Expressos (www.rede-expressos.pt), Rodonorte (www.rodonorte.pt) y la línea del Algarve Eva Transportes (www.eva-bus.com).

Hay cuatro tipos de servicio de autobús:

Alta Qualidade Servicio rápido de lujo que ofrecen algunas empresas.

Carreiras Abreviados CR, son lentos y paran en todos los cruces.

Expressos Autobuses cómodos y rápidos entre las principales ciudades.

Rápidas Servicio rápido de autobuses regionales.

Incluso en verano, no suele haber problemas para reservar un billete en el expresso del mismo día o del siguiente. El trayecto Lisboa-Faro en autobús expreso dura cuatro horas y cuesta 20 €; el Lisboa-Oporto es también de unas 4 h y cuesta unos 19 €. Los servicios locales, por el contrario, pueden reducirse hasta casi desaparecer los fines de semana, sobre todo en verano, cuando no hay colegio.

No hay que fiarse de la información sobre horarios que ofrecen los turismos. En casi todas las taquillas de las estaciones de autobuses pueden imprimir para el viajero un papelito con las tarifas y todos los servicios.

Automóvil y motocicleta

La red de estradas (carreteras) del país se va ampliando poco a poco. Las carreteras principales están valladas y en general en buenas condiciones. El problema son los conductores. La tasa nacional de muertos por accidentes de tráfico es una de las más altas de Europa, y el trinomio bebida, conducción y muertes es un incómodo problema para los políticos. La buena noticia es que en los últimos años ha habido un constante descenso de las muertes en carretera, gracias a las políticas de tolerancia cero en los puntos negros viarios y en la tasa de alcohol.

Se debe prestar mucha atención en los pequeños pueblos amurallados, donde las carreteras se estrechan, justo para que pase un carro tirado de un burro, antes de que el conductor se dé cuenta, lo que se agrava debido a sistemas de sentido único.

En las grandes ciudades es habitual ver pululando por plazas y aparcamientos a personas con escasos recursos, que hacen señas al conductor para que aparque en el sitio que acaba de encontrar por sí mismo y luego piden dinero por el servicio. Es aconsejable hacer lo que los portugueses: darles algunas monedas (0,50 €) para evitar daños en el vehículo, como arañazos, cristales rotos, etc.

APARCAMIENTO

En el centro de las ciudades el aparcamiento suele ser con parquímetro, pero es gratis los sábados y los domingos. Lisboa tiene parkings, pero son caros (más de 20 €/día). Véase el apartado de cada ciudad para más información sobre el aparcamiento.

Accidentes

En caso de un pequeño accidente, con daños leves en la carrocería, lo mejor es rellenar un parte amistoso. No hay ningún riesgo en firmarlo. Simplemente es una forma de intercambiar los datos necesarios. En general, suele haber uno entre la documentación de los automóviles de alquiler. Conviene asegurarse de incluir todos los datos que puedan ayudar a probar que no se ha tenido la culpa. Para avisar a la policía hay que marcar el 112.

Asistencia en carretera

El Automóvel Club de Portugal (ACP; 213 180 100; www.acp.pt) facilita asistencia médica, legal y mecánica a sus asociados. En las oficinas del ACP todo el mundo es atendido y se ofrece información y mapas. Hay oficinas centrales en Lisboa y sucursales en Aveiro, Braga, Bragança, Coímbra, Évora, Faro y Oporto, entre otras localidades.

Si el viajero es socio de un club automovilístico que pertenezca a la Fédération Internationale de l’Automobile o a la Alliance Internationale de Tourisme, puede usar los servicios de emergencia del ACP y obtener descuentos en mapas y otros productos.

Teléfono para urgencias (24 h): 707 509 510.

Combustible

La gasolina es cara: cuando se elaboraba esta guía, 1,65 €/l aprox. el sem chumbo (sin plomo). Abundan las gasolineras de autoservicio y casi todas aceptan tarjetas de crédito. Cerca de la frontera se puede ahorrar llenando el depósito en España, donde la gasolina es un 15% más barata.

Carreteras y peajes

En lo alto de la escala están las auto-estradas (autopistas), todas ellas de portagem (peaje); las más largas son las de Lisboa-Oporto y Lisboa-Algarve. El peaje para automóviles y motocicletas cuesta algo más de 0,06 €/km (unos 20 € de Lisboa a Oporto y 19 € de Lisboa a Faro).

Las letras en la nomenclatura de las carreteras indican lo siguiente:

A Autopista de peaje.

E Carretera europea.

N Estrada nacional (carretera nacional) de dos carriles; solo se utiliza en algunos mapas de carreteras.

IC (itinerário complementar) Autovía secundaria.

IP (itinerário principal) Autovía principal.

En algunos mapas los números de las principales estradas nacionais, con dos carriles de circulación por sentido, no tienen una letra de prefijo, mientras que en otros figuran con una N.

PEAJES AUTOMÁTICOS

Las principales autopistas de peaje de Portugal tienen peajes electrónicos, con lo cual uno no se limita a cruzar el peaje y pagar al empleado de la taquilla. Debe alquilarse un dispositivo electrónico que permite pagar los peajes. Muchas agencias de alquiler de vehículos ofrecen el dispositivo (6 €/semana, bajando de precio las semanas siguientes) y es buena idea preguntar por él antes de alquilar el coche. Si el conductor no lo usa y se salta un peaje, puede recibir una multa (por medio de la compañía de alquiler de vehículos) al terminar el viaje. La alternativa es evitar las auto-estradas, pero no siempre es fácil, sobre todo si se viaja por el Algarve. Para más información, incluidas las direcciones donde alquilar las etiquetas electrónicas (algo útil si el vehículo alquilado no las tiene o si se va en vehículo privado), visitar la web del Gobierno Via Verde ( 707 503 503; www.viaverde.pt).

Alquiler

Para alquilar un automóvil en Portugal se exige tener al menos 25 años y un carné de conducir de un año de antigüedad, aunque algunas empresas aceptan conductores más jóvenes a un precio superior. En los aeropuertos de Lisboa, Oporto y Faro es donde hay mayor selección de compañías de alquiler de automóviles. Los precios más bajos, debido a la fuerte competencia, son los del Algarve.

Compañías que operan a través de internet, como Holiday Autos (www.holidayautos.com), ofrecen algunas de las mejores tarifas si se reserva con antelación. Otras gangas se consiguen como parte de un paquete tipo “volar y conducir”. Lo que resulta más caro es alquilar al llegar en una compañía internacional; sin embargo, estas cuentan con ofertas competitivas si se paga por adelantado. Se recomienda reservar con unos días de antelación en temporada alta. Para alquilar en el momento, las empresas locales como Auto Jardim (www.auto-jardim.com) ofrecen los mejores precios.

El precio medio por alquilar el automóvil más pequeño y económico durante una semana en temporada alta ronda los 300 € (impuestos y kilometraje ilimitado incluidos) si se reserva desde el extranjero; el precio es similar si se reserva a través de una compañía portuguesa. Por una cantidad adicional se puede conseguir un seguro personal a través de la compañía de alquiler de automóviles, a menos que el viajero esté cubierto por la póliza que tenga contratada en su país. El seguro a terceros es obligatorio en toda la UE.

Los automóviles alquilados son víctimas bastante propicias de robos en las grandes ciudades, así que no se debe dejar nada de valor a la vista en su interior.

En las ciudades más grandes y en toda la costa del Algarve se pueden alquilar motocicletas (entre 30/60 € según la cilindrada).

Normas de tráfico

A pesar del caos aparente en las relaciones entre conductores, hay unas normas de circulación. Los automóviles que circulan por la derecha tienen prioridad. Existen muchos cruces marcados de forma un tanto ambigua y hay que tener cuidado.

A menos que se señalice de otra manera, el límite de velocidad para los automóviles (sin remolque) y motos (sin sidecar) es de 50 km/h en ciudad, 90 km/h fuera del casco urbano y 120 km/h en autopistas. La ley obliga a que los pasajeros lleven puesto el cinturón de seguridad tanto delante como detrás del vehículo, y está prohibido que los menores de 12 años vayan en el asiento delantero. Es obligatorio llevar casco en la moto al igual que los faros encendidos en todo momento.

La policía puede poner multas bastante elevadas por infringir el límite de velocidad o por aparcar incorrectamente.

El límite legal de la tasa de alcohol en sangre es de 0,5 g/l y las multas por conducir ebrio pueden llegar a los 2500 €. En Portugal está prohibido hablar por teléfono móvil mientras se conduce.

Autostop

Ya no es seguro hacerlo en ningún sitio y en Portugal no se recomienda. En cualquier caso no es una opción fácil en este país, ya que casi nadie para.

Transporte local

Autobús

Excepto Lisboa y Oporto no hay motivos para tomar el autobús municipal, ya que a los sitios de interés se puede ir caminando. Casi todas las zonas tienen un servicio regional de autobús para bien o para mal.

Metro

Tanto Lisboa como Oporto tienen una ambiciosa red de metro que sigue creciendo.

Taxi

Los taxis son bastante rentables en las distancias cortas, y hay montones en las ciudades. Los normales suelen llevar el indicativo “A” (de aluguer o alquiler) en la puerta, la matrícula u otra parte. Utilizan taxímetros y se pueden parar en la calle, en las paradas de taxi o llamarlos por teléfono con un cargo adicional de 0,75 €.

Entre semana y de día, la bandeirada (bajada de bandera) cuesta unos 2,50 € y luego unos 0,80 € por kilómetro, y algo más por los ratos parados en un atasco. En una carrera de 6 € generalmente se pueden cruzar las ciudades grandes. Es mejor insistir en lo que marca el taxímetro, aunque a veces es posible negociar un precio fijo. Si el viajero tiene bastante equipaje, tiene que pagar un suplemento de 1,50 €.

Las tarifas suben alrededor del 20% por la noche (21.00-6.00), los fines de semana y los festivos. Cuando el taxi sale de los límites de la ciudad también se paga un suplemento o una tarifa superior.

Para hacer excursiones se pueden alquilar a través de empresas privadas taxis sin taxímetro marcados con una T (de turismo) en las ciudades más grandes, incluidas Lisboa y Oporto. Las tarifas son más altas pero están reguladas, los taxistas son honestos y educados y suelen hablar otros idiomas.

Tranvía

Los amantes de los tranvías no pueden perderse las reliquias que traquetean por las calles de Lisboa y Oporto.

Circuitos

Autobús

Cityrama (Mapa; 213 191 090; www.cityrama.pt; circuito de paradas libres 12-25 €), y las siguientes compañías ofrecen circuitos en autobús:

AVIC (www.avic.pt) Excursiones por Oporto, el Douro y el Minho.

Diana Tours (www.dianatours.pt) Especializada en Lisboa y Sintra.

Megatur (www.megatur.pt) Ofrece varios circuitos por el Algarve.

Tren

Durante los meses de verano, Caminhos de Ferro Portugueses (CP; www.cp.pt), la compañía ferroviaria estatal, organiza excursiones de un día entero los sábados al valle del Douro a bordo de una antigua locomotora de vapor.

Especializados

En los apartados de cada ciudad se hallará la oferta local de actividades de aventura. En el capítulo Portugal al aire libre (Clicar) figuran otras propuestas clasificadas por actividades. Para otros circuitos más especializados, véase:

Destination Portugal (www.destination-portugal.co.uk) Informa sobre todo lo que el viajero necesita saber sobre vuelos, alquiler de vehículos y alojamiento.

Naturetrek (www.naturetrek.co.uk) Empresa especializada en observación de aves y circuitos botánicos; tiene una excursión de ocho días por el sur de Portugal.

Rutas en tren

Tren

Portugal posee una extensa red ferroviaria que permite disfrutar del paisaje durante el viaje; véase www.cp.pt.

Aún se conservan tres de las antiguas líneas férreas de vía estrecha, que realizan un bello recorrido por el valle del Duero:

Linha da Corgo De Peso da Régua a Vila Real.

Linha da Tâmega De Livração a Amarante.

Linha da Tua De Tua a Mirandela.

Descuentos

Los menores de 5 años viajan gratis; entre 5 y 12 años pagan medio billete. Con un carné joven expedido en un país miembro de Euro26 se obtiene el 20% de descuento en los servicios regionais e interregionais. Para distancias superiores a los 100 km, también tienen un descuento del 20% en los servicios intercidades (expresos) y un 10% menos en los trenes Alfa Pendular (AP), aunque este último de martes a jueves. Las personas de 65 años o más pueden obtener un descuento del 50% en todos los servicios mostrando algún documento de identificación.

Información y reservas

En todas las estaciones y en www.cp.pt dan horarios e información sobre tarifas. Se puede reservar un intercidade y billetes Alfa con hasta 30 días de antelación, aunque normalmente no suele haber problemas con reservas para el día siguiente o incluso para el mismo día del viaje. Otros servicios solo se pueden reservar con 24 h de antelación. En gran parte de los intercidade y en los trenes Alfa es obligatorio reservar un asiento y el coste de la reserva está incluido en el precio del billete.

Tipos y clases de servicios

Existen cuatro tipos principales de trenes de larga distancia. Los servicios internacionales figuran abreviados como IN en los horarios.

Regional (R) Lentos, paran en todas las estaciones.

Interregional (IR) Bastante rápidos.

Intercidade (IC) Rápidos o expresos.

Alfa Pendular Deluxe Es algo más rápido que el expreso y mucho más caro.

Lisboa y Oporto tienen su propia red de trenes urbanos. El de Lisboa llega hasta Sintra, Cascais, Setúbal y hasta el valle del Tajo. La red de Oporto da a la definición de ‘urbano’ un nuevo significado pues llega hasta Braga, Guimarães y Aveiro. También hay servicios urbanos entre Coímbra y Figueira da Foz. Donde realmente importa la diferencia cuando los servicios de larga distancia y los urbanos realizan el mismo recorrido. Estos son más prácticos, más numerosos y bastante más baratos.

Bonos de tren

El bono One Country Portugal Pass de InterRail (www.interrailnet.com) ofrece viajes ilimitados de tres, cuatro, seis u ocho días durante un mes (71/89/119/139 € 2ª clase; los precios de 1ª clase son un 35% más caros). Solo sirve para viajeros procedentes de fuera de Portugal; se puede adquirir en muchas agencias de viajes de Portugal o anticipadamente desde sus respectivas webs.

Idioma

La pronunciación portuguesa no es difícil, ya que muchos sonidos coinciden con los del español, sobre todo los de la mayoría de las consonantes. La mayor excepción son las vocales nasales, pronunciadas como si se intentara emitir el sonido con la nariz. El acento suele caer en la penúltima sílaba de la palabra.

Como en español, los sustantivos y adjetivos que acaban en o suelen ser masculinos y los que lo hacen en a, femeninos. En cambio, son siempre femeninos los sustantivos acabados en -agem (equivalentes a los españoles acabados en -aje, casi siempre masculinos): paisagem, viagem, etc.

Para saber más

Para información detallada sobre el idioma y frases útiles, véase Portugués para el viajero de Lonely Planet.

Conversación

Hola. Olá.

Adiós. Adeus.

¿Cómo está? Como está?

Bien, ¿y usted? Bem, e o senhor?

Disculpe. Faz favor.

Perdone. Desculpe.

Sí Sim.

No. Não.

Por favor. Por favor.

Gracias. Obrigado. (m) Obrigada. (f)

De nada. De nada.

¿Cómo se llama? Qual é o seu nome?

Me llamo... O meu nome é…

¿Habla español? Fala espanhol?

(No) entiendo. (Não) entendo.

Alojamiento

¿Tiene una habitación individual/doble?

Tem um quarto de solteiro/casal?

¿Cuánto cuesta por noche/persona?

Quanto custa por noite/pessoa?

¿Incluye el desayuno?

Inclui o pequeñoalmoço?

aire acondicionado ar condicionado

baño casa de banho

cama cama

‘camping’ parque de campismo

cuna cama de grades

pensión casa de hóspedes

hotel hotel

albergue juvenil pousada de juventude

ventana janela

Direcciones

¿Dónde está (la estación)?

Onde é (a estação)?

¿Cuál es la dirección?

Qual é o endereço?

¿Podría escribirlo, por favor?

Podia escrever isso, por favor?

¿Puede enseñármelo (en el plano)?

Pode-me mostrar(no mapa)?

al lado de… ao lado de…

cerca perto

delante de… em frente de…

derecha direita

detrás de… atrás de…

enfrente do lado oposto…

en la esquina na esquina

en los semáforos nos semáforos

izquierda esquerda

lejos longe

todo recto em frente

Comida y bebida

¿Qué me recomienda?

O que é que recomenda?

¿Qué ingredientes contiene este plato?

Quais são os ingredientes daquele prato?

No como…

Eu não como…

¡Salud!

Saúde!

Estaba delicioso.

Isto estava delicioso.

Tráigame la cuenta, por favor.

Pode-me trazer a conta.

Quisiera reservar una mesa para…

Eu queria reservar uma mesa para…

(las 8 de la noche) as (oito da noite)

(dos) personas (duas) pessoas

FÓRMULAS BÁSICAS

Para arreglárselas en portugués, basta combinar las siguientes formulas con las palabras que se deseen:

¿Cuándo es (el próximo autobús)? Quando é que sai (o próximo autocarro)?

¿Dónde puedo comprar un billete? Onde é que eu (compro o bilhete)?

Busco (un hotel). Estou à procura de (um hotel).

¿Tiene usted (un mapa)? Tem (um mapa)?

Por favor traiga la cuenta. Podem-me trazer (a conta).

Quisiera (una carta). Queria (um menu).

Quisiera (alquilar un coche). Queria (alugar um carro).

Tengo (una reserva). Eu tenho (uma reserva).

¿Podría ayudarme, por favor? Pode (ajudar), por favor?

¿Tengo que (obtener un visado)? Preciso de (um visto)?

Palabras clave

almuerzo almoço

aperitivos aperitivos

bar bar

botella garrafa

caliente quente

carta de vinos lista dos vinhos

cena jantar

charcutería charcutaria

comida comida

comida vegetariana comida vegetariana

con/sin com/se…

cuchara colher

cuenco tigela

cuchillo faca

desayuno pequeñoalmoço

frío frio

menú menú

menú infantil menu das crianças

mercado mercado

picante picante

plato prato

plato principal prato principal

restaurante restaurante

tenedor garfo

vaso copo

Carne y pescado

cordero cordeiro

cerdo porco

pavo peru

pescado peixe

pollo frango

ternera novillo

vaca carne de vaca

Frutas y verduras

albaricoque alperce

alcachofa alcachofra

apio aipo

calabaza abóbora

cebolla cebola

cereza cereja

ciruela ameixa

ciruela pasa ameixa seca

col couve

espárragos espargos

espinacas espinafres

fresa morango

guisantes ervilhas

hortaliza hortaliça

lechuga alface

limón limão

maíz milho

manzana maçã

melocotón pêssego

nabo nabo

naranja laranja

patata batata

pepino pepino

pimiento pimento

piña ananás

remolacha beterraba

sandía melancia

setas cogumelos

uvas uvas

tomate tomate

zanahoria cenoura

Otros

aceite de oliva azeite

aceite (otros) óleo

azúcar açúcar

fideos massas

huevo ovo

lentejas lentilhas

mantequilla manteiga

miel mel

pan pão

pimienta pimenta

queso queijo

Bebidas

agua (mineral) água (mineral)

café café

cerveza cerveja

leche leite

té chá

vino (blanco) vinho (branco)

vino (tinto) vinho (tinto)

zumo sumo

Urgencias

¡Socorro! Socorro!

¡Váyase! Vá-se embora!

¡Llame a…! Chame…!

un médico um médico

la policía a polícia

Me he perdido.

Estou perdido.(m) Estou perdida.(f)

Estoy enfermo.

Estou doente.

Me duele aquí.

Dói-me aqui.

Soy alérgico/a…

Eu sou alérgico/alérgica…(m/f) ¿Dónde están los lavabos? Onde é a casa de banho?

Señalización

Aberto Abierto

Encerrado Cerrado

Entrada Entrada

Fechado Cerrado

Informação Información

Lavabos/WC Servicios

Proibido Prohibido

Saída Salida

Compras y servicios

Quisiera comprar… Queria comprar …

Solo estoy mirando. Estou só a ver.

¿Puedo verlo? Posso ver?

No me gusta. Não gosto.

¿Cuánto cuesta? Quanto custa?

Es demasiado caro. Está muito caro.

¿Puede rebajar el precio? Pode baixar o preço?

Hay un error en la cuenta. Há um erro na conta.

cajero automático caixa automático

tarjeta de crédito cartão de crédito

cibercafé café da internet

correos correio

oficina de turismo escritório de turismo

Preguntas

¿Cómo? Como é que?

¿Qué? Que?

¿Cuándo? Quando?

¿Dónde? Onde?

¿Cuál/cuáles? Qual?/Quais?

¿Quién? Quem?

¿Por qué? Por que?

Horas y fechas

¿Qué hora es? Que horas são?

Son (las 10). São (dez) horas.

Las (10) y media. (Dez) e meia.

mañana manhã

tarde tarde

noche noite

ayer ontem

hoy hoje

mañana (día siguiente) amanhã

lunes segunda-feira

martes terça-feira

miércoles quarta-feira

jueves quinta-feira

viernes sexta-feira

sábado sábado

domingo domingo

enero Janeiro

febrero Fevereiro

marzo Março

abril Abril

mayo Maio

junio Junho

julio Julho

agosto Agosto

septiembre Setembro

octubre Outubro

noviembre Novembro

diciembre Dezembro

Transporte

Transporte público

barco barco

autobús autocarro

avión avião

tren comboio

tranvía eléctrico

Quisiera ir a (Braga).

Queria ir a (Braga).

¿Para en (Amarante)?

Pára em (Amarante)?

¿A qué hora sale/llega?

A que horas sai/chega?

Por favor, avíseme cuando lleguemos a (Évora).

Por favor, avise-me quando chegarmos a (Évora).

Por favor, pare aquí.

Por favor, pare aqui.

asiento de pasillo lugar na coxia

cancelado cancelado

atrasado atrasado

andén plataforma

taquilla bilheteira

horario horário

estación de trenes estação de caminhos de ferro

asiento de ventanilla lugar à janela

un billete de… um bilhete de…

1ª clase primeira classe

2ª clase segunda classe

ida ida

ida y vuelta ida e volta

Transporte privado

Quisiera alquilar… Queria alugar…

una bicicleta uma bicicleta

un coche um carro

una motocicleta uma mota

bomba de bicicleta bomba de bicicleta

asiento infantil cadeira de criança

casco capacete

mecánico mecânico

gasolina gasolina

estación de servicio / gasolinera posto de gasolina

¿Es esta la carretera a…?

Esta é a estrada para…?

¿(Cuánto tiempo) puedo aparcar aquí?

(Quanto tempo) Posso estacionar aqui?

El coche/La motocicleta se ha estropeado (en…)O carro/A mota avariou-se (em…).

Tengo una rueda pinchada.

Tenho um furo no pneu.

Me he quedado sin gasolina.

Estou sem gasolina.

Quisiera reparar mi bicicleta.

Queria consertar a minha bicicleta.

Glosario

Para conocer los nombres de los alimentos, las bebidas y otras palabras relacionadas con la comida, véase Clicar.

adegas – bodegas

albergaria – posada de lujo

albufeira – albufera, laguna

aldeia – aldea

arrayal, arraiais (pl.) – verbena callejera

artesanato – tienda de artesanía

bairro – barrio

baixa – centro urbano

barcos rabelos – barcos que antaño fueron usados para transportar el vino de oporto desde los viñedos

barragem – presa

beco – callejón sin salida

bilhete diário/turístico – bono de un día/turístico

caldas – fuentes termales

câmara municipal – ayuntamiento

casa de hóspedes – pensión o casa de huéspedes, normalmente con duchas y baños compartidos

casais – cabañas

castelo – castillo

castro – poblado fortificado en lo alto de una montaña

cavaleiro – caballero

CCI – Carné Internacional de Camping

celtíberos – descendientes de los celtas que llegaron a la península Ibérica alrededor del 600 a.C.

centro de saúde – centro médico público

cidade – ciudad

citânia – aldea celta fortificada

concelho – concejo, municipio

cortes – primer parlamento portugués

CP – Caminhos de Ferro Portugueses (compañía ferroviaria estatal portuguesa)

cromeleque – crómlech, monumento megalítico formado por una serie de piedras dispuestas en círculo

direita – derecha; se abrevia D, dir o Dta

dom, dona – títulos honoríficos dados a la realeza, la nobleza y los terratenientes; actualmente se usa como una forma cortés de dirigirse a alguien

elevador – ascensor, funicular

Era de los Descubrimientos – período de los ss. XV y XVI en el que los navegantes portugueses exploraron la costa de África y trazaron una ruta marítima a la India

esfera armilar – instrumento usado por los primeros astrónomos y navegantes para localizar las estrellas; motivo decorativo de la arquitectura manuelina que también aparece en lo alto de los pelourinhos

espigueiros – hórreos, graneros de piedra

esplanada – terraza, paseo marítimo

estação – estación (normalmente de ferrocarril)

estalagem – posada; más cara que una albergaria

expressos – autobuses rápidos y confortables que enlazan las ciudades más importantes

estradas – carreteras

fadista – cantante de fados

fado – canción popular portuguesa de tono melancólico

feira – feria

festa – fiesta

GNR – Guarda Nacional Republicana, policía nacional que tiene jurisdicción en las poblaciones rurales sin PSP

hospedaria – véase casa de hóspedes

IC (intercidade) – tren rápido con servicio entre ciudades

ICEP – Investimentos, Comércio e Turismo de Portugal, organismo gubernamental responsable del turismo

igreja – iglesia

igreja matriz – iglesia parroquial

ilha – isla

IR (interregional) – tren bastante rápido que realiza pocas paradas

jardim – jardín

judiaria – judería

largo – plazoleta, plaza pequeña

latifúndios – extensas explotaciones agrícolas cuyo origen se remonta a la época romana

livraria – librería

lisboêtas – lisboetas, habitantes de Lisboa

loggia – logia, galería exterior con arcos sobre columnas, techada y abierta por uno o más lados

lugar – barrio, lugar

mantas alentejanas – mantas de lana tejidas a mano

manuelino – estilo artístico y arquitectónico tardogótico y renacentista que surgió en el s. XVI durante el reinado de Manuel I

marranos – apodo injurioso que se daba a los judíos conversos durante la Inquisición

menir – menhir, monumento megalítico propio del Neolítico tardío, que consiste en una piedra larga hincada verticalmente en el suelo

minimercado – tienda de ultramarinos o pequeño supermercado

miradouro – mirador

Misericórdia – Santa Casa da Misericórdia, una institución de caridad fundada en el s. XV para cuidar de los enfermos y los pobres; también, edificio antiguo fundado por dicha organización

moliceiro – embarcación de fondo plano y proa levantada, utilizada tradicionalmente para recoger algas marinas en los estuarios de la Beira Litoral

mosteiro – monasterio

mouraria – morería, barrio en el que habitaban los musulmanes aislados durante y después de la Reconquista cristiana

museu – museo

paço – palacio

parque de campismo – camping

pelourinho – picota, muchas veces tallada, erigida entre los ss. XIII y XVIII en un lugar público como símbolo de la justicia, donde los reos eran expuestos o castigados

pensão, pensões (pl.) – casa de huéspedes, equivalente portugués del B&B, aunque no siempre sirve desayunos

planalto – meseta

pombal – palomar

ponte – puente

portagem – peaje

pousada da juventude – albergue juvenil; normalmente con derecho a cocina, dormitorios colectivos y, a veces, algunas habitaciones con baño

pousadas – paradores de turismo estatales, normalmente ubicados en castillos, conventos o palacios rehabilitados

praça – plaza

praia – playa

PSP – Polícia de Segurança Pública, policía local

quinta – quinta o casa de campo; en la región vinícola del Douro

R (regional) – tren lento

Reconquista – Reconquista cristiana de Portugal (718-1249)

reservas naturais – reservas naturales

residencial, residenciais (pl.) – casa de huéspedes; algo más cara que una pensão, normalmente ofrece desayunos

ribeiro – arroyo

romaria – romería

rua – calle

saudade – melancolía, añoranza

sé – catedral

sem chumbo – sin plomo (gasolina)

senhor – hombre

senhora – señora

serra – sierra

solar – casa solariega

terra quente – tierra caliente

torre de menagem – torre del homenaje

Turihab – abreviatura de Turismo Habitação, asociación para el fomento del alojamiento en casas particulares (sobre todo en el norte de Portugal), fincas rurales, edificios históricos y casas solariegas

turismo – oficina de turismo

vila – villa

Glosario de comida

a conta – la cuenta

açorda – sopa de pan que suele servirse con marisco variado (moluscos) o camarão (gambas)

agua – agua, suele ofrecerse sem gas (sin gas) o com gas (con gas)

amêijoas – almejas

arroz – arroz

arroz de marisco – arroz con marisco

arroz de tamboril – arroz caldoso con rape

atum – atún

azeite – aceite de oliva

azeitonas – olivas

bacalhau – bacalao salado

bacalhau à brás – tiras de bacalao fritas con patatas y huevos revueltos

bacalhau com natas – tiras de bacalao en salsa con patatas

bica – café solo

bife – filete

borrego – cordero

caldeirada – cocido de pescado y moluscos, similar a la bullabesa

camarão/camarões – gamba/gambas

carapau – jurel

carne – carne

carne de porco – cerdo

carne de vaca – ternera

cataplana – guiso de marisco cocinado en una olla de cobre

cerveja – cerveza

choco – sepia

choriço – chorizo ahumado

couvert – pan, queso y olivas que se sirven como aperitivo

cozido à portuguesa – estofado de salchichas, carne y verduras

dose – una porción; suele ser grande, como para dos personas

ementa – carta

entradas – entrantes

espadarte – pez espada

especialidade da casa – especialidad de la casa

espetada – kebab

feijoada – estofado de salchichas con judías, que suelen ser blancas

frango – pollo

frutos do mar – marisco

galão – café con leche corto de café

lula – calamar

mariscos – marisco

meia de leite – café con leche

meia dose – media porción; suele ser suficiente para una persona

migas – cachitos de pan salteados con salchicha

pão – pan

pastel de nata – pastelito de crema

pastelaria – pastelería y panadería

peixe – pescado

pernil no forno – pierna de cerdo asada

petiscos – platillos (al estilo de las tapas)

piri piri – salsa de guindilla picante

polvo – pulpo

prato do dia – plato del día

prato principal – plato principal

queijada – tarta de queso

queijo – queso

salmão – salmón

sandes – sándwiches

sardinhas – sardinas

sobremesa – postre

vinho – vino

vinho blanco – vino blanco

vinho tinto – vino tinto

vinho verde – vino joven ligeramente espumoso

vitela – ternera lechal

Entre bastidores

Entre bastidores

LA OPINIÓN DEL LECTOR

Agradecemos a los lectores cualquier comentario que ayude a que la próxima edición pueda ser más exacta. Toda la correspondencia recibida se envía al equipo editorial para su verificación. Es posible que algún fragmento de esta correspondencia se use en las guías o en la web de Lonely Planet. Aquellos que no quieran ver publicados sus textos ni su nombre, deben hacerlo constar. La correspondencia debe enviarse, indicando en el sobre Lonely Planet/ Actualizaciones, a la dirección de geoPlaneta en España: Av. Diagonal 662-664. 08034 Barcelona. También puede remitirse un correo electrónico a: viajeros@lonelyplanet.es. Para información, sugerencias y actualizaciones, se puede visitar www.lonelyplanet.es.

Nuestros lectores

Muchas gracias a los viajeros que utilizaron la última edición y nos escribieron para enviar información, consejos útiles y anécdotas interesantes:

Ana Alvarez, Sara Amado, Irene Ax, Marisa Batista, Julie Bergeron, Roberta Bernardi, Simone Bizzozzero, Guido Braschi, Bianca-Maria Braunshofer, Elisabete Brigadeiro, Louis Bronne, Amy Camus, Cheryl Coimbra, Bernard Cotter, Janet Danziger, Tom Day, Bjorn de Koeijer, Jean Paul Derveaux, Jaime Diniz, Tine Dusauchoit, Jan Dziubecki, Jeroen Klein Egelink, Robin Eyre, Steve Fleming, Holly Fletcher, Marie Flynn, Louisa Maria Fry, Alessandra Furlan, Emma Gallo, Sylvia Geerlings, Norman Gray, Mary Hanna, Sarah Hatherell, Marg Heidebrecht, Pirko Hosoda, Geoff Hughes, Sandie Jackson, Anders Jeppsson, Andrew Lee, Dror Leviner, Gillian Main, Jiva Masheder, Annamaria Mauramati, Eric McCoy, Kevin McCue, Wally McDonald, Colin McGill, Michael Monson, Kevin Nead, Uwe Kjær Nissen, Peter O’Brien, John Osman, Guido Paola, Lidia Paulo y Joaquim Camacho, Georghios Paraskeva, Andy Parrett, Cláudia Isabel Penedo, John Penston, Blanca Pérez, Paulo Pires, Jan Polatschek, Nathalie Potvin, Esther Priest, Philip Prowse, Stacey Rawlinson, Ricardo Reis da Silva, Sarah Richardson y Zachary Jackson, Sara Riedl, Paul Rouse, Nadezhda Saleh, Sandra Santos, Ariane Senecal, Vitor Silva, Harald Smit, Meryl Steinberg, Carmen Swanwick-Roa, Filipe Tavares, Mindi y Mark Theberge, Ashveena Tirvassen, Karin Torsdotter, Alessandro Tosi, Gemma Ufton, Michiel van Dam, Jeroen van der Weijden, Joris van Empel, Leontine van Ooij, Vitor Vasconcelos, Kris Walewijns, Amy Williamson, Christopher Woods, Els Wyns

Agradecimientos

Regis St Louis

En Lisboa, quiero dar las gracias a Guida Moura por su amistad y su hospitalidad, al chef Michael Guerrieri por su visión del panorama culinario, y a João Teixeira por sus conocimientos lisboetas y el generoso uso de su VW. Gracias también a Ljubomir Stanišić y a su personal por los consejos sobre restaurantes y a los amables oficiales de turismo de la región de Lisboa, sobre todo a los de Setúbal. Y, como siempre, beijos a mi familia, Cassandra, Magdalena y Genevieve, por su apoyo.

Kate Armstrong

Como siempre, muy obrigada a mi familia portuguesa, Dom Antonio Pedro y Dona Mina por su amistad; a Ana Palma por su experiencia; en Lagos, gracias a Rui y al personal de Lagos Tourism; en Faro, gracias a Maria Manuel Delgado e Silva; y en Évora, gracias a Peter y Nina Brinkman y a Michelle Azinheira. Gracias a Regis, Angela Tinson y a Dora Whitaker por la oportunidad. Y finalmente, gracias a los portugueses, bellos y de corazón generoso, tan modestos, y con un país que se merece lo mejor.

Anja Mutić

Obrigada, Hoji, por acompañarme y hacer que la vida en el camino y fuera del camino sea mucho más divertida. Muchísimas gracias a Miguel Carvalho, de la Oficina de Turismo Nacional Portuguesa en Nueva York, que ha sido una valiosísima fuente de información sobre Portugal. Gracias a toda la buena gente con la que me he cruzado por el camino en Portugal durante años. Y, finalmente, gracias a mi risueña madre y al inspirador recuerdo de mi padre.

Andy Symington

Tengo una larga deuda de gratitud para con mis tíos James y Penny Symington por su hospitalidad. Quiero dar las gracias al personal de un sinfín de oficinas de turismo, sobre todo las de Figueira y Coímbra, y especialmente a João Valente, Patrick, Lisl y Francis Thompson, Pedro Canavarro, Debbie y Steve, Anja Ligtenbarg, Else Denninghoff Stelling, João Tomás, José Guerra, y a una amable pareja de Asheville, NC. También quiero dar las gracias a Regis y a mis colegas autores; y para terminar, todo mi amor y muito obrigado a Elena, por escuchar mi estremecedora voz de fadista y por tantas otras cosas.

Reconocimientos

Datos del mapa climatológico adaptados de M. C. Peel, B. L. Finlayson y T. A. McMahon (2007), “Updated World Map of the Köppen-Geiger Climate Classification”, en Hydrology and Earth System Sciences, 11, pp. 16331644.

Fotografía de cubierta: veleta en forma de gallo, el Algarve, Portugal, Richard Cummins/Getty Images.

Esta es la traducción al español de la 9ª edición de Portugal, documentada y escrita por Regis St Louis, Kate Armstrong, Anja Mutić y Andy Symington. Regis y Kate han trabajado en las dos ediciones previas junto a Gregor Clark, Adam Skolnick y Kerry Christiani, mientras que los siguientes autores han colaborado en las ediciones anteriores: Robert Landon, Dr Caroline Evans, Abigail Hole, Charlotte Amelines, Richard Sterling, John King y Julia Wilkinson.

Versión en español

GeoPlaneta, que posee los derechos de traducción y distribución de las guías Lonely Planet en los países de habla hispana, ha adaptado para sus lectores los contenidos de este libro. Lonely Planet y GeoPlaneta quieren ofrecer al viajero independiente una selección de títulos en español; esta colaboración incluye, además, la distribución en España de los libros de Lonely Planet en inglés e italiano, así como un sitio web, www.lonelyplanet.es, donde el lector encontrará amplia información de viajes y las opiniones de los viajeros.

Gracias a Anita Bahn, Sasha Baskett, Laura Crawford, Ryan Evans, Larissa Frost, Chris Girdler, Genesys India, Jouve India, Korina Miller, Waynw Murphy, Catherine Naghten, Trent Paton, Saralinda Turner, Dianne Schallmeiner, Clifton Wilkinson.

Los autores

LOS AUTORES

Regis St Louis

Autor-coordinador; Lisboa y alrededores La admiración que desde hace años Regis profesa al vino, las costas escarpadas y la música conmovedora lo convertían en una presa fácil para Portugal; un país que ha recorrido ampliamente durante la última década. Entre sus recuerdos favoritos de los viajes más recientes destaca tomar prestada la furgoneta VW de un amigo para explorar las playas salvajes y las carreteras secundarias de las afueras de Lisboa; charlar con pastores en pleno monte, cerca de Manteigas; escuchar fado vanguardista en Lisboa, y darse un festín de sabrosos percebes en el Algarve. Regis ha escrito más de 40 guías para Lonely Planet –incluidas las tres últimas ediciones de Portugal– y sus artículos y ensayos de viajes han aparecido en Los Angeles Times y el Chicago Tribune, entre muchas otras publicaciones. Vive en Brooklyn, Nueva York. Regis también ha escrito las secciones Puesta a punto, Comprender Portugal y Guía práctica.

Para saber más sobre Regis: www.lonelyplanet.com/members/RegisStLouis

Kate Armstrong

El Algarve; el Alentejo Asidua de Portugal, hace más de 20 años que Kate recorrió el país cargada con su mochila y se enamoró de la campiña alentejana, del marisco del Algarve y de la hospitalidad portuguesa. Atraída por el lenguaje del fado, regresó para aprender portugués. Para esta edición, Kate ha hecho bodysurf por el Algarve, se ha ‘mezclado’ con los megalitos, ha recorrido a pie partes de la Costa Vicentina y ha consumido algunos (kilos) de dulces de convento. Publica con regularidad en medios australianos e internacionales. Para saber más sobre Kate, visítese www.katearmstrong.com.au.

Anja Mutić

Oporto, el Douro y Trás-os-Montes; el Minho Nacida en Croacia y residente en Nueva York, la escritora Anja Mutić mantiene un intenso romance con Portugal desde hace casi una década. Durante su primera visita, en el 2005, se enamoró del país; en el segundo, en el 2006, conoció a su compañero de vida y de viajes, y desde entonces ha regresado al país varias veces para visitas cortas o estancias más prolongadas. Anja ha cubierto mil y un rincones de Portugal para varias publicaciones pero su debilidad es el norte; para ella Oporto es una de las ciudades más conmovedoras del planeta. Para saber más sobre Anja, visítese www.everthenomad.com.

Para más información sobre Anja: www.lonelyplanet.com/members/AnjaMutic

Andy Symington

Estremadura y el Ribatejo; las Beiras Aunque Andy es de Australia, su bisabuelo emigró a Oporto en el s. XIX y para esa parte de su familia, Portugal sigue siendo un hogar. Por ello Andy visita el país con frecuencia desde que era un niño; y ahora que vive en España, todavía lo hace más a menudo, solo tiene que cruzar la frontera. Es autor y coautor de varios títulos Lonely Planet y de otras guías de viajes.

Portugal, 6ª edición

Regis St Louis, Kate Armstrong, Anja Mutic, Andy Symington

Título original: Portugal

© Textos y mapas: Lonely Planet, 2014

© Fotografías 2014, según se relaciona en cada imagen y en Clicar

© Edición en español: Editorial Planeta, S.A. 2014

© Traducción: Alberto Delgado, Raquel García y Sergi Ramírez, 2014

Primera edición en libro electrónico (epub): diciembre del 2014

ISBN: 978-84-08-13887-7 (epub)

Quick Links

Quick Links

100 Maneiras

6 Only

A Eira do Mel

A Forja

A Grade

A Lagosta Perdida

A Tasquinha

AAC Bar

Abocanhado

ACISJF

Adega Cooperativa de Borba

Adega Cooperativa de Monção

Adega da Marina

Adega do Isaías

Adega do Luis

Adega dos Caquinhos

Adega dos Fadistas

Adega Faustino

Adega Gavina

Adega Nova

Adega Oceano

Adega Paço dos Condes

Adega Quelha

Adega Regional

Adega Regional

Adega Sete Condes

Adega São Tiago

Adega Típica 25 Abril

Adega Típica O Cruzeiro

Adega Típica O Telheiro

Adelaide Hotel

Adraga

Agarre o Momento

Agia

Agia

Agua Salgada

Albatroz Bayside Villa

Albergaria Bica-Boa

Albergaria do Calvario

Albergaria Lageado

Albergaria Marina Rio

Albergaria Senhora do Monte

Albergaria Stop

Albergaria Vila Lido

Alcaide

Aldea

Aldeia da Mata Pequena

Alegre Hotel

Alentejano

Alface Hall

Alfaia Garrafeira

Alfaia Garrafeira

Alfama Patio Hostel

Alfandega Resia Museu da Construção Naval

Algarve Dolphins

Alma

Almaa

Almargem

Alrededores de la ‘sé’

Alrededores del Rossio

Alsafir

Alternativtour

Altis Avenida

Altis Belém

Amatudo

Amazigh Hostel

Amorino

Amuras Bar

Animaris

Anjo Verde

Anta dos Coureleiros y Menhir da Meada

Antiga Confeitaria de Belém

Antigo Primeiro de Maio

Antigos Paços do Concelho

António & Julia

António Mocisso e Garcia Coelho Quartos

Aparthotel Navigator

Apeadeiro

Aqualuz

Aquapura

Aquarama

Aquasul

Aqueduto da Amoreira

Aqueduto da Água de Prata

Aqueduto de Pegões

Aqui Base Tango

Aqui Há Peixe

Aqui Jazz

Arco da Velha

Arco da Vila

Arco de Repouso

Aréna de Évora

Armazém do Chá

Armazéns do Chiado

Arrigato

Art Cafe

Arte Assinada

Arte da Terra

Arte e Baco

Arte Lisboa

Artis

As Janelas Verdes

Associação de Operadores Marítimo-Turística

Associação Loucos & Sonhadores

Associação Naval do Guadiana

Astória

Até Jazz Café

Atlântico

Aveiro Palace Hotel

Aveiro Rossio Hostel

Avenida de Fátima

Avenida dos Aliados

Axessextreme

Azenhas do Mar

Azevedo Rua

B&B Hotel Porto

Bacalhoeiro

Bacalhoeiro

Baía do Peixe

Bairro

Bairro Alto Hotel

Bairro dos Pescadores

BaixAnima

Baleal

Baluarte

Baluarte

Baluarte da Avenida

Bambi Café

Bamboo

Bar As Boas Vindas

Bar Che

Bar da Moeda Gastropub

Bar das Imagens

Bar do Teatro

Bar dos Pauzinhos

Bar Marroquia

Bar Noctis

Bar Oficina

Bar Quebra Costas

Bar Rossio

Bar Tolo

Bar Trobadores

Bar Waikiki

Bar Água Benta

Barca

Bard Rock Cafe

Barhaus

Barlefante

Barragem de Miranda y cruceros fluviales

Barragem do Alqueva

Barroso Eco Museu

Basílica da Estrela

Basílica Real

Basófias

Batalha de Aljubarrota Centro de Interpretação

Batel

Baîuca

Bebel Bistro

Bedroom

Beef Burger Bar

Bela

Bela Vista

Belcanto

Belém Bar Café

Belião Bar

Bem Belém

Bergantim Discoteca

Berlenga Campismo

Best Dive

Best Western Hotel Santa Clara

Biblioteca

Biblioteca Municipal Álvaro de Campos

Bica do Sapato

Bica São Pedro

Bicaense

Bicla

Bistro 100 Maneiras

Blue Buddha

Blue Buddha New

Blue Coast Bikes

Blue Coast Hostel

Blue Dragon Tours

Blue Ocean

Boca do Inferno

Bodega Cartuxa

Bom Dia

Bon Vivant

Bonjardim

Book

Bora Café

Botequim da Mouraria

Botequim du Bocage

BRAC

Brasileira

Brasileiro

Breyner 85

Brisas do Guadiana

Brothers

Brown’s Downtown

Bule

Buraco

Burros e Artes

Cabana Divers

Cabana do Pescador

Cabo

Cabo de São Vicente

Cabo Espichel Festival

Cabral

Caçador

Cacau

Cadeia

Café A Brasileira

Café Alentejo

Café Arcada

Café Au Lait

Café Azul

Café Bar O Cais

Cafe Belmonte

Café Calcinha

Café Candelabro

Cafe do Monte

Café Gombá

Café Guarany

Café Império

Café Ingles

Café Majestic

Café Montesinho

Café no Chiado

Café Paraíso

Café Pastelaria Nova Pompeia

Cafe Principe

Café Restaurante Repas

Café Santa Cruz

Cafe Santiago

Café Suave

Cafe Tati

Café Vitória

Café Águias D’ouro

Café-Restaurante Alentejo

Cafe-Restaurante Lumumba

Cafetaria do Museu

Cafeteria Ritz

Cais da Praia

Calça Perra

Calçada Guesthouse

Calçadinha de São Brás de Alportel

Camané

Camilo

Campiférias

Camping Olhão

Camping Orbitur do Guincho

Camping Redondo

Campismo Moinhos do Dão

Can the Can

Canastra

Canghalho

Cantina dos Sabores

Cantinho do Avillez

Capa d’Honras

Caparica Surfing School

Capela

Carbono

Cardamomo

Carioca

Carmo’s Boutique Hotel

Carnaval

Carnaval

Carnaval

Carnaval

Carristur

Carvalheira

Carvalho

Casa

Casa Agrícola da Levada

Casa Alta

Casa Amarela

Casa Amarela

Casa Amora

Casa Balthazar

Casa Beny

Casa Cimeira

Casa da Alcáçova

Casa da Bica

Casa da Breia

Casa da Calçada

Casa da Cultura

Casa da Cultura

Casa da Guia

Casa da India

Casa da Isabel

Casa da João

Casa da Lagariça y Casa da Calçada

Casa da Mãe

Casa da Padaria

Casa da Pergola

Casa da Prisca

Casa da Ribeira

Casa da Sé

Casa da Tia Amalia

Casa da Tia Piedade

Casa da Árvore

Casa das Histórias Paula Rego

Casa das Marés

Casa das Mourôas

Casa das Obras

Casa das Oliveiras

Casa das Pedras

Casa das Penhas Douradas

Casa das Senhoras Rainhas

Casa das Tilias

Casa de Casal de Loivos

Casa de Chá

Casa de Hóspedes Dona Maria da Parreirinha

Casa de Hóspedes Machado

Casa de Hospedes Matos Pereira

Casa de Hóspedes Melanie

Casa de Hóspedes Vírginia

Casa de José Régio

Casa de Lo

Casa de Onor

Casa de Pasto da Palmeira

Casa de Pedra

Casa de Santa Zita

Casa de Santos

Casa de Serpa

Casa de São Mamede

Casa de Xisto Piódão

Casa del Bárrio

Casa do Adro

Casa do Adro

Casa do Alentejo

Casa do Arrabalde

Casa do Bairro

Casa do Barco

Casa do Barreiro

Casa do Barreiro de Cima

Casa do Cabo de Santa Maria

Casa do Campo

Casa do Castelo

Casa do Chafariz

Casa do Colégio Velho

Casa do Forno

Casa do Infante

Casa do Livro

Casa do Outeiro

Casa do Parque

Casa do Pinheiro

Casa do Relógio

Casa do Valle

Casa do Visconde de Chanceleiros

Casa Dona Antónia

Casa dos Bicos

Casa dos Marrões

Casa dos Queijos

Casa dos Teles

Casa d’Alagoa

Casa d’Óbidos

Casa d’Oro

Casa Galileu

Casa Guedes

Casa Hospedes Celeste

Casa Independente

Casa João Chagas

Casa Lapão

Casa Luiz

Casa Miradouro

Casa Museu Bissaya Barreto

Casa Museu de Amália Rodrigues

Casa Museu Dr Anastácio Gonçalves

Casa Museu Passos Canavarro

Casa Museu Pintor José Cercas

Casa Nobre do Correio Mor

Casa O Santo

Casa Pinto

Casa Pombal

Casa Real Matadouro

Casa Rosado

Casa Santiago

Casa Santo António

Casa Saramago de Monsaraz

Casa Simão

Casa Vela

Casa Vicentina

Casa Zé Maria

Casa-Museu Medeiros e Almeida

Casanova

Casas da Aldeia

Casas da Lapa

Casas da Ribeira

Casas de la aldea

Casas de São Thiago

Casas do Campanário

Casas do Toural

Cascais Dive Center

Cascais Villa Shopping Centre

Cascais Watersports Centre

Cascata do Arado

Casco antiguo

Casco antiguo

Casco antiguo de Monção

Casco antiguo y Judiaria

Casco viejo

Casco viejo

Casco viejo

Casínha

Casinha do Petisco

Casino

Casino Figueira

Castas e Pratos

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo

Castelo de Almourol

Castelo de São Jorge

Castelo de São Tiago da Barra

Castelo dos Governadores

Castelo dos Mouros

Castelo Santa Catarina

Castelo São Filipe

Castelo y alrededores

Castelo y Torre de Menagem (Núcleo do Castelo)

Castelo, murallas y acueducto

Catedral

Caximar

CC Bombarda

CE Livrarias

CEAMA

Cementerio británico

Centro Cultural

Centro Cultural de Belém

Centro Cultural de Cascais

Centro Cultural de Chaves

Centro Cultural Olga Cadaval

Centro Cultural Vila Flor

Centro de Arte Contemporânea Graça Morais

Centro de Arte Moderna

Centro de Artes do Espectáculo de Portalegre

Centro de Artes e Espectáculos

Centro de Interpretaçaõ da Serra da Estrela

Centro de Lazer de São João de Caparica

Centro medioambiental y de interpretación LPN

Centro para os Assuntos da Arte e Arquitectura

Centro Português de Fotografia

Centro Vasco da Gama

Ceramicarte

Cervejaria da Trindade

Cervejaria Dois Irmãos

Cervejaria Martins

Cervejaria Ribadouro

Challet Fonte Nova

Chapitô

Chapitô

Charrette

Chiado 16

Churrasqueira Angolana

Churrasqueira O Manel

Churrasqueira Valenciana

Churrasqueira Vitória

Cicerone

Cidade de Ammaia

Cidadela

Cinco Lounge

Cinemateca Portuguesa

Circuito urbano en ‘tuk-tuk’

Cityrama

Ciudadela

Clandestino

Clérigos Vinhos e Petiscos

Club Carib

Club Glam

Clube de Fado

Clube Ferroviário

Clube Náutico

Coconuts

Colares Velho

Colina do Sol

Colinatrum

Coliseu do Porto

Coliseu dos Recreios

Columbus Bar

Coluna

ComFusão

Companhia Club

Complexo Piscina de Mar

Conchinha da Nazaré

Confeitaria da Ponte

Confeitaria Nacional

Confeitaria Natário

Confraria Sushi

Conserveira de Lisboa

Convento da Provença

Convento de Cristo

Convento de Nossa Senhora da Conceição

Convento de Santa Clara-a-Nova

Convento de Santa Clara-a-Velha

Convento de São Francisco

Convento de São Francisco

Convento de São Francisco

Convento do Carmo y Museu Arqueológico

Convento do Espinheiro

Convento dos Capuchos

Convento dos Capuchos

Convento dos Lóios

Conversas com Sal

Convívio Associação

Copo e Meio

Cor de Tangerina

Cork & Company

Cortiço

Costa da Caparica

Country Riding Centre

Covilhã Jardim Café-Bar

Covão da Ponte

Cozinha da Sé

Cozinha das Rainhas

Crisfal

Crispim

Cruceros fluviales

Cruzes Credo Café

Cultura do Chá

Culturgest

Curtas

Cândido

Da Wave

Danúbio Bar

Decadente

Decante Wine Bar

Delta Tejo

Dianamar

Dias da Música

Dine y Moimenta

Discoteca Amália

Discoteca Jamaica

Discoteca Katedral

Discoteca Pessidónio

DiversCape

Dixo’s Oporto Hostel

DOC

Doca Peixe

Doçaria Central

Doces & Companhia

Dockside

Dolce Vianna

Dom Dinis

Dom Gabriel

Dom Joaquim

Dom Pipas

Dom Quixote

Dom Sancho I

Dom Sancho I

Domus Vinum

Don Roberto

Don Tonho

Dona Benedita

Dona Especiaria

DOP

Douro In

Dromedário

Duarte dos Frangos

Duas de Letra

Duas Quintas

Duna Beach Club

Ebora Megalithica

Eco Tours

Ecoalga

Ecoria

Ecovia

El Alto Douro en automóvil

El Dorado

El Rock

Elevador de Santa Justa

Encontros de Viana

Enoteca de Belém

Equi Campo

Era Uma Vez no Porto

Eric Kayser

Ericeira Camping

Ermelo

Ermida de Nossa Senhora da Conceição

Escola de Rendas de Bilros

Escola de Vela da Lagoa

Escondidinho

Escondinho

Espaço B

Espaço Porto Cruz

Espaço Quatorze

Espaços Gastronómicos Perdição

Espigueiro de Soajo

Esplanada Furnas

Esplanada Jardim

Esplanada Rainha

Esquina

Estalagem de Colares

Estalagem de Santa Iria

Estalagem do Brazão

Estalagem do Piódão

Estalagem Sequeira

Este Oeste

Estoril Casino

Estrada Romana

Estrela do Mar

Estúdio 22

Estúdio da Moimenta

Estádio da Luz

Estádio José de Alvalade

Eurosol Residence

Évora Classical Music Festival

Évora Inn

Excursiones en barco

Excursiones en barco de Douro-a-Vela

Fabula Urbis

Faca & Garfo

Face Loungebar

Facho

Fado ao Centro

Fado in Chiado

Fangas Mercearia Bar

Fantasporto

Faro Jewish Heritage Centre

Fashion Clinic

Fatias de Cá

Feira da Ladra

Feira de Março

Feira de Santa Iria

Feira de São Mateus

Feira do Alvarinho

Feira Medieval de Trancoso

Feira Nacional da Agricultura

Feira Nacional de Artesanato

Feiras do Cavalo

Feiras no Largo

Feiras Novas

Feitoconceito

Feitoria

Festa da Nossa Senhora das Dores

Festa da Rainha Santa

Festa da Ria

Festa de Nosso Senhor Jésus dos Passos

Festa de São Bartolomeu

Festa de São João

Festa de São João

Festa do Corpo de Deus

Festa do Mar

Festa dos Tabuleiros

Festas da Cidade

Festas de Cidade e Gualterianas

Festas de Senhora de Guadalupe

Festas de São João

Festas do Mar

Festas do Município

Festas Populares

Festival ao Largo

Festival das Artes

Festival de Música da Costa do Estoril

Festival de Pascua

Festival del Marisco

Festival Internacional de Folclore

Festival Internacional de Teatro de Expressão Ibérica

Festival Internacional do Chocolate

Festival Maio

Festival Nacional de Gastronomia

Festival Ollin Kan Portugal

FestivalMed

Fiori Klub

Fisgas de Ermelo

Flor da Laranja

Flor dos Congregados

Flower Power

Flôr de Sal

Fnac

FolkFaro

Fontana Park Hotel

Fonte da Pipa

Fonte da Vila

Fonte da Vila

Fonte do Ídolo

Fontinha

Formosamar

Fortaleza

Fortaleza

Fortaleza da Ponta da Bandeira

Fortaleza de Sagres

Fortaleza de Santiago

Forte de Santa Luzia

Forte de São Francisco

Forte de São Francisco

Forte de São João Baptista Hostel

Forte do Cavalo

Forte São João Baptista

Forte São João Baptista

Fortificaciones

Foz

Fragoleto

Free Ride Sagres Surfcamp

Freguez

Frei Papinhas

Frigideiras do Cantinho

Frágil

Fundação Calouste Gulbenkian

Fábrica Sant’Ana

Fábulas

G-Spot

Gadanha Mercearia e Restaurante

Galeria de Arte Jose Gomes Alves

Galeria de Paris

Galería Municipal de Arte Trem

Galeria Santa Clara

Gallery Hostel

Garbags

Gardy

Gare do Oriente

Garrett do Estoril

Gato Vadio

Gengibre e Canela

Ginjinha

Glamour

Globo Hotel

GNRation

Go Hostel Lisbon

Go Walks

GoCar Touring

Goodnight Hostel

Graça do Vinho

Graham’s

Grand Café

Grande Hostel de Coimbra

Grande Hotel do Porto

Grannitus

Green Room

Grega

Grelhador de Alfama

Grutas de Alvados & Grutas de Santo António

Guest House Douro

Guimarães Jazz

Hennessy’s

Herdade da Ribeira de Borba

Herdade do Touril

Hilário

Histórico by Papaboa

Hooked Surf School

Hospedaria Arenilha

Hospedaria Beco da Matriz

Hospedaria Boavista

Hospedaria Dom Carlos

Hospedaria Dom Fernando

Hospedaria dos Arcos

Hospedaria Florinda

Hospedaria Ideal

Hospedaria Rosa do Campo

Hospedaria São Brás

Hostel Argonauta

Hostel Leiria

Hostel Namaste

Hostel Santantao

Hot Clube de Portugal

Hot Five Jazz & Blues Club

Hotel A Morgadinha

Hotel Adelaide

Hotel Aliados

Hotel Arribas

Hotel Astória

Hotel Atlântica

Hotel Aveiro Center

Hotel Avenida

Hotel Baltazar

Hotel Bejense

Hotel Berne

Hotel Boa Vista

Hotel Bracara Augusta

Hotel Britania

Hotel Casa dos Arcos

Hotel Castrum Villae

Hotel Cavaleiros de Cristo

Hotel Covilhã Jardim

Hotel Covilhã Parque

Hotel da Rocha

Hotel das Salinas

Hotel de Guimarães

Hotel de Peneda

Hotel do Chiado

Hotel do Elevador

Hotel Dom Bernardo

Hotel Dom Dinis

Hotel Dom Luís

Hotel Dom Quixote

Hotel Domus

Hotel Dona Sofia

Hotel dos Templários

Hotel Dos Terceiros

Hotel Douro

Hotel El Rei Dom Manuel

Hotel Esperança

Hotel Eurosol

Hotel Eurostars das Artes

Hotel Eurostars das Letras

Hotel Eva

Hotel Faro

Hotel Fortaleza de Almeida

Hotel Grande

Hotel Grão Vasco

Hotel Ibis

Hotel Infante de Sagres

Hotel Jardim

Hotel Kátia

Hotel Lagosmar

Hotel Lara

Hotel Laranjeira

Hotel Leiriense

Hotel Lisboa Tejo

Hotel Maçarico

Hotel Mansão Alto Alentejo

Hotel Mar Azul

Hotel Mar e Sol

Hotel Meliã Ria

Hotel Mestre d’Avis

Hotel Miracorgo

Hotel Moliceiro

Hotel Monteneve

Hotel Museu

Hotel Nova Sintra

Hotel O Gadanha

Hotel Oslo

Hotel Parador Santa Catarina

Hotel Passagem do Sol

Hotel Penedo Furado

Hotel Pulo do Lobo

Hotel Real d’Óbidos

Hotel Régua Douro

Hotel Residencial Princesa do Gilão

Hotel Residencial Salema

Hotel Ribeira

Hotel Riomar

Hotel Riviera

Hotel Rural Casa de Samaiões

Hotel Santa Bárbara

Hotel Santa Comba

Hotel Santa Maria

Hotel Santa Maria

Hotel Santos

Hotel Sintra Jardim

Hotel Smart

Hotel Sol Algarve

Hotel Solar do Espírito Santo

Hotel Solar dos Pachecos

Hotel Solaris

Hotel Solneve

Hotel São João de Deus

Hotel São Paulo

Hotel Teatro

Hotel Toural

Hotel Tulipa

Hotel Turismo

Hotel Turismo de Trancoso

Hotel Umu

Hotel Universal

Hotel Vale do Côa

Hotel Vera Cruz

Hotel Vila Galé

Hotel Vila Galé Albacora

Hotel Vitória

Hotel Vitória

Hotel Wellington

Hotel Águas do Gerês

Hoteles de las Termas de Monchique

House of Wonders

Ibis Bragança

Iglesias

Igreja da Misericórdia

Igreja da Misericórdia

Igreja da Misericórdia

Igreja da Misericórdia

Igreja da Nossa Senhora da Graça

Igreja da Santa Maria Graça

Igreja de Jesus

Igreja de Marvila

Igreja de Misericórdia

Igreja de Nossa Senhora da Assunção

Igreja de Nossa Senhora da Assunção

Igreja de Nossa Senhora da Conceição

Igreja de Nossa Senhora da Consolação

Igreja de Nossa Senhora da Nazaré

Igreja de Nossa Senhora do Carmo y Capela dos Ossos

Igreja de Nossa Senhora dos Prazeres e Museu Episcopal

Igreja de Nossa Senhora dos Remédios

Igreja de Santa Clara

Igreja de Santa Cruz

Igreja de Santa Maria

Igreja de Santa Maria

Igreja de Santa Maria

Igreja de Santiago

Igreja de Santo António

Igreja de São Baptista

Igreja de São Bento

Igreja de São Domingos

Igreja de São Domingos

Igreja de São Francisco

Igreja de São Francisco

Igreja de São Francisco

Igreja de São Gualter

Igreja de São João

Igreja de São João Baptista

Igreja de São Pedro

Igreja de São Pedro

Igreja de São Vicente

Igreja de São Vicente de Fora

Igreja do Carmo

Igreja do São João Novo

Igreja Matriz

Igreja Matriz

Igreja Matriz

Igreja Matriz

Igreja Matriz

Igreja Santa Maria de Almacave

Igreja y Museu São Roque

Ilda Afonso

Ilha de Tavira

Inatel Parque de Campismo de Bragança

Incógnito

Indie Lisboa

Indústria

Infante

InLima Hotel & Spa

Inn Seventies

Inspira Santa Marta

Instituto dos Vinhos do Douro e do Porto

InterContinental Porto

Internacional Design Hotel

Irish Bar

Isaías

Itália

Jam Bar

Jamie’s Cozinha

Jardim Botânico

Jardim Botânico

Jardim Botânico Tropical

Jardim Cerveja

Jardim da Cordoaria

Jardim da Estrela

Jardim das Cerejas

Jardim de Santa Bárbara

Jardim do Paço Episcopal

Jardim do Palácio de Cristal

Jardim dos Frangos

Jardim dos Sentidos

Jardim Dr Santiago y ‘spa’

Jardim Garcia de Orta

Jardim Público

Jardins Temáticos

Java House

Jazz em Agosto

Jerónimos 8

Jesus é Goês

José Maria da Fonseca

João Padeiro

Jukebox

Jôbaló

Kaffeehaus

Katekero II

Katekero II

Kitesurf Eolis

Krazy World

Kyodai

La Bella

Lagar

Lagar de Varas do Fojo (Museu do Azeite)

Lagar de Varas y Museu Epigráfico Egitaniense

Lagoas de Bertiandos e São Pedro de Arcos

Lagos Surf Center

Lamas de Ôlo

Lancelote Bar

Lanterna

Lapa Palace

Laranjeira

Lareira

Largo da Feira Moinho de Vento

Largo da Porta de Moura

Largo de Santa Clara

Largo Luís de Camões

Lavra Guest House

Lawrence’s Hotel

Lazza Hotel

Le Petit Bistro

Limoeiro

Lisboa Carmo Hotel

Lisboa Vista do Tejo

Lisbon Calling

Lisbon Dreams

Lisbon Explorer

Lisbon Lounge Hostel

Lisbon Story Centre

Lisbon Story Guesthouse

Lisbon Walker

Living Lounge

Living Tours

Livraria Bertrand

Livraria Centésima Página

Livraria Lello

Livraria Nazareth

Lobo Taste

Loggia

Loja da Mizette

Loja Portugueza

Loja Real

Lost in Esplanada

Louie Louie

Loulé Jardim Hotel

Lounge

Lua Cheia & Manjedoura

Luain’s

Luar de Janeiro

Luís dos Frangos

Luiz da Rocha

Lurdes Capela

Lusitano

Luso Pizza

Luvaria Ulisses

Lux

Magic Art Hotel

Magnólia Hostel

Majong

Malagueta Afrodisíaca

Malmequer Bemmequer

Maloclinic Spa

Manifestis Probatum

Manuel Padeiro

Manuel Tavares

Mar do Inferno

Mar d’Areia

Mar e Sol

Mar Ilimitado

Mar à Vista

Marcelino Pão e Vinho

Maré

Maré Cheia

Mareta View Boutique B&B

Margarida da Praça

Margem

Maria

Maria Caxuxa

Maria do Mar

Marisqueira

Marisqueira Tezinho

Marques

Martin & Thomas

Mata Nacional do Buçaco

Mau Maria

Maus Hábitos

MCCB

Melo Alvim

Meninos do Rio

Mercado da Ribeira

Mercado da Saudade

Mercado do Bolhão

Mercado do Livramento

Mercado do Peixe

Mercado Medieval

Mercado Municipal

Mercado Municipal

Mercado municipal

Mercado Municipal

Mercado municipal

Mercado Municipal Dom Pedro V

Mercado Negro

Mercador

Mercearia da Vila

Mercearia Das Flores

Mercy Hotel

Merendeira

Mesa de Frades

Meu Amor

Mezzaluna

Miguel

Mil Andanças

Mimar Café

Minho Verde

Mira de Aire

Miracastro

Miradouro

Miradouro da Graça

Miradouro de Santa Catarina

Miradouro de São Pedro de Alcântara

Miradouro de Trás-do-Cemitério

Miradouro do Castelo

Mirandês

Miss’Opo

Mitic

Moderno

Moinho

Moinho do Caniço

Moinho Dom Quixote

Molhó Bico

Moma FUSIÓN €Leyenda

Montalegre Hotel

Monte da Eira

Monte da Lua

Monte de Santa Luzia

Monte do Alhinho

Monte do Sapeiro

Montesinho

Montsobro

Monumento Natural das Pegadas dos Dinossáurios

Mosteiro da Serra de Pilar

Mosteiro de Santa Clara

Mosteiro de Santa Maria da Vitória

Mosteiro de Santa Maria de Alcobaça

Mosteiro de São Gonçalo

Mosteiro dos Jerónimos

Mountain Bike Adventure

Mouraria

MuitAventura

Muralha

Murallas de la ciudad

Murallas de la ciudad

Murallas de la ciudad y acueducto

Murallas y torres del pueblo

Museo del Arraial Ferreira Neto

Museo del Mar y la Tierra de Carrapateira

Museu Aberto

Museu Alberto Sampaio

Museu Amadeo de Souza-Cardoso

Museu Anjos Teixeira

Museu Antoniano

Museu Arqueológico

Museu Arqueológico Martins Sarmento

Museu Arte Nova

Museu Calouste Gulbenkian

Museu Colecção Berardo

Museu da Casa Grande

Museu da Ciência

Museu da Electricidade

Museu da Guarda

Museu da Imagem

Museu da Lucerna

Museu da Marioneta

Museu da Região Flaviense

Museu da Tapeçaria de Portalegre Guy Fino

Museu da Terra de Miranda

Museu das Rendas de Bilros

Museu de Arqueologia e Etnografia

Museu de Arte Contemporânea

Museu de Arte Contemporânea de Elvas

Museu de Arte e Arqueologia

Museu de Arte Moderna

Museu de Arte Sacra

Museu de Arte Sacra

Museu de Arte Sacra

Museu de Arte Sacra e Etnologia

Museu de Artes Decorativas

Museu de Aveiro

Museu de Conímbriga

Museu de Design e da Moda

Museu de Lamego

Museu de Lanifícios

Museu de Marinha

Museu de Portimão

Museu do Abade de Baçal

Museu do Brinquedo

Museu do Brinquedo

Museu do Brinquedo Português

Museu do Chiado

Museu do Douro

Museu do Évora

Museu do Fado

Museu do Mar

Museu do Oriente

Museu do Pão

Museu do Relógio

Museu do Teatro Romano

Museu do Trabalho Michel Giacometti

Museu do Traje

Museu do Vinho do Porto

Museu Dom Diogo de Sousa

Museu dos Biscainhos

Museu dos Fósforos

Museu dos Terceiros

Museu dos Transportes

Museu Etnográfico

Museu Etnográfico de Vila Real

Museu Etnográfico do Trajo Algarvio

Museu Fotográfico João Carpinteiro

Museu Grão Vasco

Museu Histórico Militar de Almeida

Museu Ibérico da Máscara e do Traje

Museu Jorge Vieira

Museu José Regio

Museu Luso-Hebraico Abraham Zacuto

Museu Municipal

Museu Municipal

Museu Municipal

Museu Municipal

Museu Municipal

Museu Municipal

Museu Municipal

Museu Municipal

Museu Municipal de Arqueologia

Museu Municipal de Arqueologia

Museu Municipal Santos Rocha

Museu Nacional de Arqueologia

Museu Nacional de Machado de Castro

Museu Nacional dos Coches

Museu Nacional Soares dos Reis

Museu Regional do Algarve

Museu Relogio

Museu Romântico

Museu Visigótico

Music Box

My Hostel

Myriad

M|i|mo

Mãe d’Água

Nakité

Napoleão

Napoli

Natura Algarve

Nau dos Corvos

Nautipesca

Nautur

Nazoni

Neptuno

Nice Way Sintra Palace

Nineteen Bed & Breakfast

Nochevieja

Noites Longas

Noites na Nora

Noites Ritual Rock

Noobai Café

Nosolo Italia

Nossa Senhora da Conceição

Nossa Senhora da Nazaré

Nossa Senhora da Piedade

Nossa Senhora da Piedade

Nossa Senhora do Desterro

Nova Mesa

Nova Pombalina

Núcleo Arqueológico

Núcleo da Cidade Muralhada y Torre de Almedina

Núcleo De Arte Contemporânea

Núcleo Islâmico

Núcleo Museológico da Rua do Sembrano

Núcleo Museológico de Piódão

Núcleo Sportinguista

Oasis Lisboa

Oceanário

Ode Porto Wine House

Oficina de Tecelagem

Oficina do Doce

Oishi Sushi

Old Pharmacy

Onda Jazz Bar

Op Art Café

Oporto Poets Hostel

Orbitur

Orbitur

Orbitur

Orbitur Gala

Orbitur Sagres

Os Arcos

Os Cucos

Os Tibetanos

Ouriço

Out Jazz

Outdoor Tours

Outra Face da Lua

Owl Story

Ozono Mais

O’Gílíns

O’Neill’s

Paço da Glória

Paço dos Duques de Bragança

Paço Ducal

Paço Episcopal

Paço Episcopal

Padeirinha Doce

Padrão dos Descobrimentos

Pai dos Frangos

Paintshop Hostel

Palace do Capitão

Palace Hotel do Buçaco

Palace Hotel do Buçaco

Palacio das Artes

Palacio real y Torre das Três Coroas

Palato

Palhacinho

Palácio Belmonte

Palácio da Assembleia da República

Palácio da Bolsa

Palácio da Brejoeira

Palácio de Mateus

Palácio dos Duques de Cadaval

Palácio dos Melos

Palácio Nacional da Pena

Palácio Nacional de Ajuda

Palácio Nacional de Mafra

Palácio Nacional de Sintra

Palácio y Parque de Monserrate

Panaderia Central

Panteão Nacional

Papabubble

Pap’Açorda

Parque Arqueológico do Vale do Côa

Parque Campismo Covão d’Ametade

Parque Campismo de Cerdeira

Parque Campismo Lamas de Mouro

Parque da Pena

Parque de Campismo

Parque de Campismo

Parque de Campismo

Parque de Campismo Cepo Verde

Parque de Campismo Curral do Negro

Parque de Campismo da Árvore

Parque de Campismo de Fuzeta

Parque de Campismo de Penedo da Rainha

Parque de Campismo de Valbom

Parque de Campismo de Vidoeiro

Parque de Campismo de Vila Real

Parque de Campismo Foz do Arelho

Parque de Campismo Peniche Praia

Parque de Campismo Serrão

Parque de Campismo São Miguel

Parque de Campismo Valado

Parque do Fontelo

Parque Eduardo VII

Parque Marechal Carmona

Parque Municipal de Campismo

Parque Natural do Vale do Guadiana

Parque Zoológico de Lagos

Parreirinha de Alfama

Paseos

Paseos por el pueblo

Pastelaria Clarinha

Pastelaria Coelho

Pastelaria Conventual Pão de Rala

Pastelaria O Ervilha

Pastelaria Padaria Floresta

Pastelaria Restaurante Montiel

Pastelaria Rosa

Pastelaria São Paulo

Pastelaria São Roque

Pastelaria Tavirense

Patos & Infantes

Pau de Café

Pau de Pita

Pavilhão Chinês

Pavilhão do Conhecimento

Pax Julia Teatro Municipal

Pedra de Sal

Pedra de Sal

Pedras Salgadas

Pedro dos Frangos

Peixaria

Peixe em Lisboa

Penha

Peniche Hostel

Pensão Astória

Pensão Avenida

Pensão Bicuar

Pensão Brasil-África

Pensão das Dunas

Pensão Estrela

Pensão Favorita

Pensão Galicia

Pensão Gladius

Pensão Globo

Pensão Imperial

Pensão José Rodrigues

Pensão Luar

Pensão Maná

Pensão Ninho das Águias

Pensão Nova

Pensão Patarata

Pensão Residencial Lagôas

Pensão Residencial Setúbalense

Pensão Restaurante Gomes

Pensão Rossio Parque

Pensão Royal

Pensão Rucha

Pensão Serradalto

Pensão São João da Praça

Pensão-Restaurante A Muralha

Pescador

Pestana Porto Hotel

Petiscaria Ideal

Petiscos e Granitos

Pharmacia

Pharmácia

Pimenta Preta

Piolho Douro

Pioneiro do Mondego

Pipa

Pitéu

Pizza na Pedra

Pizzeria Claudio

Plano B

Plataforma das Artes e da Criatividade

Playa fluvial

Plaza de toros Campo Pequeno

Poço do Inferno

Poeiras Restaurante

Pois Café

Poise & Matéria Prima

Poison d’Amour

Ponta da Piedade

Pontalaia

Ponte de Dom Luís I

Ponte de São Gonçalo

Ponte Pedonal Penedos Altos

Ponte Romana

Ponte Romana

Ponte Romana

Ponte Romana

Pontá Pé

Pop Hostel

Porta Larga

Portas do Sol

Portas do Sol

Portas Largas

Porto das Barcas

Porto Downtown Hostel

Porto Signs

Porto Tours

Portugal dos Pequenitos

Portuguez Inn

Portugália

Pote

Pousada Convento da Graça

Pousada da Juventude

Pousada da Juventude

Pousada da Juventude

Pousada da Juventude

Pousada da Juventude

Pousada da Juventude

Pousada da Juventude

Pousada da Juventude

Pousada da Juventude

Pousada da Juventude

Pousada da Juventude Vilarinho das Furnas

Pousada de Dom João IV

Pousada de Juventude

Pousada de Juventude Alvados

Pousada de Rainha Santa Isabel

Pousada de Santa Marinha

Pousada de São Bartolomeu

Pousada de São Filipe

Pousada de São Filipe

Pousada de São Francisco

Pousada de São Lourenço

Pousada de São Teotónio

Pousada de Viseu

Pousada do Castelo

Pousada do Infante

Pousada do Monte de Santa Luzia

Pousada do Palácio de Estoi

Pousada dos Lóios

Pousadas da Juventude

Povo

Praça

Praça da República

Praça da República

Praça da República

Praça da República

Praça da Ribeira

Praça do Bocage

Praça do Comércio

Praça do Giraldo

Praça Velha

Praça Velha

Praia da Barra Camping

Praia da Luz

Praia de Tamariz

Praia do Cabedelo

Praxis

Primeiro Andar

Prometeu Artesano

Promontório do Sítio

Prosak

Páteo 13

Páteo do Petisco

Pão Pão Queijo Queijo

Quebra-Luz

Queima das Fitas

Quinta da Dourada

Quinta da Figueirinha

Quinta da Lua

Quinta da Mata

Quinta das Cegonhas

Quinta das Lágrimas

Quinta das Lágrimas

Quinta das Murtas

Quinta de Marim

Quinta de Pentieiros

Quinta de Rio Alcaide

Quinta de Santa Isabel

Quinta de Santo António

Quinta de São Martinho

Quinta do Barrieiro

Quinta do Caracol

Quinta do Coração

Quinta do Freixo

Quinta do Fundo

Quinta do Rebentão

Quinta do Rio

Quinta do Vallado

Quinta do Valle

Quinta dos Carriços

Quinta dos Três Rios

Quinta Nova

Quinta Nova

Quinta Nova Wine Museum & Shop

Ramiro

Ramos Pinto

Real Caparica

Recanto dos Mouros

Refcafé

Reguengo Bar

Remédio d’Alma

Republica

Reserva Natural das Dunas de São Jacinto

Reserva Natural do Estuário do Sado

Reserva Natural do Sapal de Castro Marim e Vila Real de Santo António

Residencial Alegria

Residencial Aleluia

Residencial Alentejana

Residencial Arraiana

Residencial Aviz

Residencial Beatriz

Residencial Beira Rio

Residencial Botânico

Residencial Carvalho

Residencial Dandy

Residencial Dom Dinis

Residencial Estoril

Residencial Florescente

Residencial Fortunato

Residencial Maciel

Residencial Mar e Sol

Residencial Mira Mar

Residencial Náutico

Residencial Os Poetas

Residencial Parsi

Residencial Portas do Sol

Residencial Real

Residencial Real

Residencial Restauradores

Residencial Rimavier

Residencial San Fernando

Residencial Santo André

Residencial Solar da Sé

Residencial Solar Dom Carlos

Residencial São João

Residencial Tavares

Residencial Tody

Residencial União

Residencial Vinnus

Residência Filipe

Residêncial Panorama

Restaurante 1692

Restaurante A Fateixa

Restaurante A Floresta

Restaurante A Marisqueira

Restaurante A Sardinha

Restaurante Alengarve

Restaurante Alentejano

Restaurante Avenida

Restaurante Belo Horizonte

Restaurante Boneca Bar

Restaurante Borges

Restaurante Caçanito

Restaurante Caçarola I

Restaurante Chefe Branco

Restaurante Cozinha de Santo Humberto

Restaurante Forte de Santa Catarina

Restaurante Giro

Restaurante Imperial

Restaurante Jardim da Manga

Restaurante Le Villageois

Restaurante Lourenço

Restaurante Lá Em Casa

Restaurante Marisqueira

Restaurante Muralha da Sé

Restaurante O Alentejano

Restaurante O Barradas

Restaurante O Ciclista

Restaurante O Fialho

Restaurante O Júlio

Restaurante O Murta

Restaurante O Parque

Restaurante Popular

Restaurante Prim

Restaurante Regional da Serra

Restaurante Sacas

Restaurante Sete Sóis

Restaurante Sever

Restaurante Tabuleiro

Restaurante Trás da Sé

Restaurante Zé do Sporting

Restaurante Zé Neto

Restaurante- Cervejaria Santos

Restaurante-Bar A Lareira

Restaurante-Bar A Lareira

Ribamar

Ribamar

Ribeira Surf Camp

Ricky’s on the Beach

Rio de Onor

Río Tâmega

Riversuites

Rooftop Bar

ROSA ET AL Townhouse

Rossio y Praça da Figueira

Rota de Sabores Tradicionais

Rota do Chá

Rota do Fresco

Rua da Barroca

Rua Santa Catarina

Ruinas

Ruinas de Milreu

Ruinas romanas

Ruta de senderismo

Ruta del corcho

Saber ao Borralho

Sabores da Vila

Sabores do Alvão

Sabores do Campo

Sabores do Churrasco

Sabores do Lima

Sagres

Sagres Natura

Sahara

Sala de Armas

Salinas hasta Quatro Águas

Saloio

Salsa Verde

Salão de Chá Lusitana

Salão de Chá Maltesinhas

Sana Sesimbra

Santa Luzia

Santini

Santo António de Alfama

Santos Oficios

Santuário de Fátima

Santuário do Senhor da Pedra

Sardinha Biba

Saudade

Scala Cafe

Sé

Sé

Sé

Sé

Sé

Sé

Sé

Sé

Sé

Sé

Sé

Sé Christia

Sé Nova

Sé Velha

Sea Me

Secret Surf School

Semana Santa

Senderos por la calzada romana

Senhor da Pedra

Senhor Jesus das Chagas

Senhor Vinho

Serenata Hostel

Serra da Boa Viagem

Serra d’Arga

Serralves Em Festa

Sete á Sete

Setúbal & Arrábida Bus Tour

Shiado Hostel

Shis

Silva & Feijó

Silvas

Sintra Canopy

Sistemas de Ar Livre

Sítio do Forno

Sítio do Rio

Sixties Irish Pub

SkiParque

Snack Bar Restaurante O Soeiro

Snack-Bar Pulo do Lobo

Snack-Bar Restaurante A Choupana

Sneakers Delight

Sobreiro

Sogevinus

Sol a Sol

Sol da Vila

Sol e Pesca

Solar Bragançano

Solar de Alarcão

Solar de Serrade

Solar do Arco

Solar do Forcado

Solar do Lago

Solar do Vinho do Porto

Solar dos Magalhães

Solar dos Mouros

Solar dos Presuntos

Spirito

St Condestável

Stevie Ray’s Blues Jazz Bar

Story Tailors

Sudaventura

Suite

Sunset Bamboo

Surf Clube de Sesimbra

Sweet Atlantic Hotel

São Mamede CAE

São Pedro

São Rosas

Taberna da Rua das Flores

Taberna de Lagos

Taberna do Félix

Taberna do Gabão

Taberna do Jéréré

Taberna do Quinzena

Taberna do Valentim

Taberna e Mercearia Sebastião

Taberna Ideal

Taberna Svbvra

Taberna São Pedro

Taberna Tosca

Taberna Velhos Tempos

Tacho Real

Tagide Wine & Tapas Bar

Taifa

Tamarind

Tapada Nacional de Mafra

Tartine

Tartufo

Tasca

Tasca Béné

Tasca da Esquina

Tasca do Açougue

Tasca do Celso

Tasca do Jaime

Tasca do Xico

Tasca Real

Tascá

Taska Porta Velha

Tasquinha d’Alice

Tattva Design Hostel

Taverna dos Conjurados

Taverna dos Trovadores

Taverna Velha

Tavira House Hotel

Tavira Inn

Tavira Lounge

Tavira Youth Hostel

Tavola de Pedra

Taylor’s

Tease

Teatro Académico de Gil Vicente

Teatro Aveirense

Teatro Circo de Braga

Teatro da Trindade

Teatro de Belmonte

Teatro de Vila Real

Teatro Diogo Bernardes

Teatro Lethes

Teatro Municipal

Teatro Municipal da Guarda

Teatro Municipal de São Luiz

Teatro Municipal Sá de Miranda

Teatro Nacional de Dona Maria II

Teatro Nacional de São Carlos

Teatro Nacional São João

Teatro Ribeiro Conceição

Teatro Rivoli

Teatro Taborda

Templo romano

Tentações de Goa

Termas de Chaves

Termas de Monchique Spa

Termas de Monção

Termas romanas

Termas Romanas do Alto Cividade

Terra

Terra de Montanha

Terreiro do Paço

The Independente

The Worst Tours

Theatro

This is Lisbon

Tiffany’s

Tik Tak

Tik Tapas

TM Hostel 1

TM Hostel 2

Toca

Toma Lá-Dá-Cá

Tony Bar

Torre da Tavira

Torre de Belém

Torre de Menagem

Torre de Menagem

Torre do Relógio

Torre do Rio

Torre dos Clérigos

Torre Fernandina

Tourists’ Affairs

Transmontano

Transserrano

Transtejo

Travellers House

Travo & Canela

Trem Azul

Tren a Pocinho

Tren de vapor a Tua

Tren turístico

Trenó

Trilho

Trilho da Cidade da Calcedónia

Trilho da Preguiça

Trilho dos Currais

Trilhos Verdes

Troiacruze

Trombone

Trovador

Truthostel

Truthotel

Tryp Colina do Castelo

Tuk Tuk

Tulha

Tulhas

Tumbas visigodas

Tunel 29

Twins

Tásquilhado

Távila

Um Quarto Para as Nove

Universidade de Évora

Vaca Das Cordas

Vaca das Cordas y Corpus Christi

Veladouro

Velha Universidade

Vellas Loreto

Velocité

Veranda do Lima

Versailles

Vertente Natural

Vertigem Azul

Via Aventura

Viana Locals

Vida Portuguesa

Vida Portuguesa

Vidago Palace

Videira

Vila Conde Fidalgo

Vila Galé Lagos

Vila Sodre

Vila São Vicente

Vila Velha

Villa

Villa C Hotel & Spa

Villa Marquês

Villa Mira Longa

Villa Vina

Vincci

Vinho e Noz

Vinho em Qualquer Circunstância

ViniPortugal

Vinologia

Vintage House

Viva a Ria

Vogue

Vovó Joaquina

Voxx

Wake in Aveiro

Walkin’Sagres

We Hate Tourism Tours

Windsurf Point

Wine Bar do Castelo

Wine Lover

Xarez

Xica Bia

Xuventude de Galicia

Yeatman

Yellow Bus Tours

Zé da Calçada

Zé dos Bois

Zé Manel dos Ossos

Zé Varunca

Zefa Carqueja

Zeitgeist Caffé

Á Capella

Água na Boca

Águas do Gerês

Área Benta

’Gil Eannes’